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في تجديد الثقة 
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محمد ربيع  الدكتور الجرّاح بقلم 

 ٢٠٢٣طنطاوي 
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 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام :

تجديد الثقة في الله . الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده والصلاة والسلام  

وبعد: إن بعث النبي لهو ضرورة حية لحياة  على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده 

البشرية ، ذلك أنّ النبي يعطي الناس الأمل في الله ، ذلك أنّ النبي يعطي  

المجتمعات اليقين ، والمراد من وجودهم حيث يعطي لحياتها معنى وثقة ونور  

وهدى . بدون النبي تكون الدنيا لا معنى لها ، النبي يعطي الثقة والأمل والعزاء  

ليقين والنور وهداية الطريق والطمانينة،  تجديد الثقة في الله عند الناس تحتاج  وا

للنبي ، فكم هو نعمة لا تقدر بثمن فاشكروا الله عليه . النبي هو عهد بين الله وبين 

الناس فهو عهد بين الله والناس .  والله هو عهد بين الناس وبين النبي فهو عهد  

 بن المسيح ، مصر بين الناس والنبيّ  يوسف ا
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 2023يونيو  11الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه التاسع من الزمر .

  

 

  

  

 

 درس القرآن و تفسير الوجه التاسع من الزمر .

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 أسماء أمة البر الحسيب :
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الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه 

أبناءه الكرام من أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه التاسع و  

الأخير من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف  

 الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 وله : بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بق

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من  

تبعه من أنبياء عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه التاسع من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ  

 بأحكام التلاوة و رفيدة : 

 

 مد فرعي بسبب السكون :  -

 

حركات   ٥إلى  ٤نهايات الآيات و يمد بمقدار مد عارض للسكون و يكون غالباً في  

. 

و مد لازم حرفي أو كلمي : الحرفي هو في أوائل السور , و الكلمي مثقل و يمُد  

 حركات مثل )و لا الضآلين( .  ٧بمقدار 

و المد الحرفي له ثلاثة أنواع : حرف واحد يمد حركة واحدة و هو الألف في  

عة من الحروف تمد بمقدار حركتين و  حروف المقطعات في بداية السور ، مجمو

حركات و هي مجموعة   ٦هي مجموعة في جملة )حي طهر( , و حرف تمد بمقدار 

 في جملة )نقص عسلكم( . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 في هذا الوجه المبارك يقول تعالى : 
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ورِ فصََعِ  ُ ثمَُّ نُفِخَ  }وَنُفِخَ فِي الصُّ قَ مَن فِي السَّمَاوَاتِ وَمَن فيِ الأرَْضِ إِلاَّ مَن شَاء اللََّّ

 فِيهِ أخُْرَى فَإذِاَ همُ قِيَامٌ ينَظرُُونَ{ : 

 

فُ عنه ، أما كيفيته و شأنه   )و نفخ في الصُّورِ( الصُّورِ كأنه بوق ، مجازاً هكذا نعُرَ ِ

الله سبحانه و تعالى عن نهاية كون و بداية  و هيئته فلا يعلمه إلا الله ، هكذا  عب ر  

كون ، هكذا تكون من خلال )الصُّورِ( ، تمام؟ طيب ، )و نفخ في الصُّورِ( الذي 

ورِ الملاك إسرافيل ، )فصعق من في السماوات و من في الأرض إلا  ينفخ في الصُّ

، فعبر سبحانه  من شاء الله( يعني إنتهت إيه؟ الحياة و إنتهت الأكوان المراد إنتهائها 

و تعالى عن ذلك بالسماوات و الأرض ، )فصعق من في السماوات و من في  

الأرض إلا من شاء الله( يعني الذين أراد الله سبحانه و تعالى ألا ينتهوا ، و الأكوان  

التي أراد سبحانه و تعالى ألا تنتهي في تلك النفخة ، لا تنتهي ، لأنه يعلم من تلك  

تستمر و من تلك الأكوان التي سوف تنتهي و تقوم قيامتها  الأكوان التي سوف 

الكبرى ، و هذا دليل على أنه من الممكن مع قيام الساعة الكبرى أن تكون هناك ، 

أو أن يكون هناك أمم أخرى و أكوان أخرى هي في نعيم و في جنات من جنات الله  

رض إلا من  عز و جل ، )و نفخ في الصور فصعق من في السماوات و من في الأ

شاء الله ثم نفخ فيه أخرى( يعني أقيمت ، أقُيم كون آخر من خلال النفخ في الصُّورِ  

، ما هو الصُّورِ و ما هي كيفته؟ لا نعلمها ، يعلمها الله سبحانه و تعالى ، فنفوض  

الكيف إلى الله عز و جل ، )فإذا هم قيام ينظرون( أي يكون هناك بعث لذلك الكون  

 امته الكبرى . الذي قامت قي

 

}وَأشَْرَقَتِ الأرَْضُ بِنُورِ رَب هَِا وَوُضِعَ الْكِتاَبُ وَجِيءَ بِالنَّبيِ ِينَ وَالشُّهَدَاء وَقضُِيَ بيَْنهَُم  

ِ وَهُمْ لا يظُْلمَُونَ{ :   بِالْحَق 

 

)و أشرقت الأرض بنور ربها و وضع الكتاب و جيء بالنبيين و الشهداء و قضي  

 يظلمون( )أشرقت الأرض( يعني ظهرت العدالة ، ده المعنى ، بينهم بالحق و هم لا

و كذلك عندما عبر سبحانه و تعالى في الوجه السابق عندما قال : )و الارض جميعاً  

قبضته( دلالة على قوة و قدرة الله ، عبر بالأرض و بسيطرته عليها بإيه؟ بقدرته ،  

لعدالة المطلقة ، فهذا هو  و عبر هنا عن إشراق الأرض أي أن العدالة ظهرت ، ا

معنى ، و في آخر الوجه عندما قال : )و أوَْرَثنََا الأرض نتبوأ من الجنة حيث نشاء(  

هنا يتحدث المؤمنون عن أنهم ورثوا الأرض أي ورثوا إيه؟ العزة و النجاح و  

الإنتصار ، هذا معنى )و أوَْرَثنَاَ الأرض( أي ورثوا الإنتصار ، أي إنتصروا إيه؟  

النهاية ، الله سبحانه و تعالى عبر عن الكفار أن أرضهم تنقص يوم بعد يوم )ألم  في 
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ترى أن ا نأتي الارض ننقصها من أطرافها( هكذا أرضهم تنقص أي أنهم ينهزمون  

يوماً بعد يوم ، فعبر بالأرض عن النصر أو الهزيمة على حسب إيه؟ سياق الآية ،  

)و أشرقت الأرض بنور ربها( أي ظهرت  فهذه تعبيرات قرآنية و بلاغة عظيمة ، 

العدالة المطلقة ، )و وضع الكتاب( أي الكتب و الإيه؟ و السجلات المسجل فيها 

الأعمال وضعت أي أتُِيَ بها ، )و جيء بالنبيين و الشهداء( يعني الأنبياء الذين  

شهدوا على أقوامهم ، و الشهداء من الأقوام ، )و قضي بينهم بالحق و هم لا  

 مون( قضي بين تلك الأقوام بالحق و لا يظُلم أحد لأنه لا يظلم ربك أحداً . يظل

 

ا عَمِلَتْ وَهوَُ أعَْلَمُ بمَِا يَفْعلَُونَ{ :   }وَوُف ِيَتْ كلُُّ نَفْسٍ مَّ

 

)و وفيت كل نفس ما عملت( هو أعلم بما يفعلون ، الله سبحانه و تعالى أعلم بما  

ملت( كل ما عمل الإنسان يوُفى جزاءه ، إن يفعل عباده ، )و وفيت كل نفس ما ع

 خيراً فخير ، و إن شراً فشر  و العياذ بالله . 

 

}وَسِيقَ الَّذِينَ كَفرَُوا إلَِى جَهَنَّمَ زُمَرًا حَتَّى إِذاَ جَاؤُوهَا فُتِحَتْ أبَْوَابهَُا وَقَالَ لهَُمْ خَزَنَتهَُا  

نكُمْ يَتلُْونَ عَ  لَيْكمُْ آيَاتِ رَب كُِمْ وَيُنذِرُونكَُمْ لِقَاء يَوْمِكُمْ هَذاَ قَالُوا بلَىَ  ألََمْ يَأتْكُِمْ رُسلٌُ م ِ

 وَلكَِنْ حَقَّتْ كَلِمَةُ الْعَذاَبِ عَلَى الْكَافرِِينَ{ : 

 

)و سيق الذين كفروا إلى جهنم زمراً( أي سيقوا في مهانة و إمتهان و إذلال ، سيق  

جماعات ، )حتى إذا جاؤوها فتحت( فتحت أي  الكفار و العصاة إلى جهنم زمرا أي 

مباشرةً ، لم يقلْ : حتى إذا جاؤوها و فتحت ، قال : )فتحت( أي أنها تنتظرهم ،  

تتغيظ و تريد أن تبتلعهم غضباً لله سبحانه و تعالى ، )حتى إذا جاؤوها فتحت أبوابها  

آيات ربكم و  و قال لهم خزنتها( أي حراسها ، )ألم يأتكم رسل منكم يتلون عليكم 

ينذرونكم لقاء يومكم هذا( مش جالكم/ألم يأتكم رسل يخبروكم عن خطر هذا اليوم  

لكي تعملوا لهذا اليوم ، و الخزنة يقولون ذلك لأهل النار من باب التقريع و التبكيت  

و الإمعان في العذاب و العياذ بالله ، )و قال لهم خزنتها ألم يأتكم رسل منكم يتلون  

رُونهم ، يقومون بتحسيرهم فيزدادون ألماً و عذاباً ،  عليكم آيات  ربكم( أي أنهم يُحَس ِ

)ألم يأتكم رسل منكم يتلون عليكم آيات ربكم و ينذرونكم لقاء يومكم هذا قالوا بلى(  

الكفار و العصاة قالوا نعم ، بلى ، أقروا بذلك ، فيُنادي منادي و يقول : )و لكن  

( يعني الكافر حقت عليه كلمة العذاب من الله  حقت كلمة العذاب على الكافرين

 سبحانه و تعالى حتى يتطهر .
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 }قِيلَ ادْخُلُوا أبَْوَابَ جَهَنَّمَ خَالِدِينَ فِيهَا فَبِئسَْ مَثْوَى الْمُتكََب رِِينَ{ : 

 

)قيل ادخلوا أبواب جهنم خالدين فيها( ينادي منادي فيقول : ادخلوا من تلك الأبواب  

اب جهنم خالدين فيها إلى حين ، )فبئس مثوى المتكبرين( لأنه لا  السبعة أي أبو

 يدخل جهنم إلا المتكبر ، فهكذا المتكبر ليس له إلا النار و العياذ بالله . 

 

مْ  }وَسِيقَ الَّذِينَ اتَّقَوْا رَبَّهُمْ إلَِى الْجَنَّةِ زُمَرًا حَتَّى إِذاَ جَاؤُوهَا وَفُتِحَتْ أبَْوَابهَُا وَقَالَ لهَُ 

 خَزَنَتهَُا سَلامٌ عَليَْكُمْ طِبْتمُْ فَادْخُلُوهَا خَالِدِينَ{ : 

 

)و سيق الذين اتقوا ربهم إلى الجنة زمراً( أي المؤمنون ذهبوا ، تذهب بهم الملائكة 

زِين إلى الجنة ، إلى أبواب الجنة الثمانية جماعات ، )حتى إذا جاؤوها   مين مُعزََّ مُكَر 

، جاؤوا تلك الأبواب ، )و فتحت( الواو هنا واو الثمانية   و فتحت( حتى إذا جاؤوها

، للدلالة على أن أبواب الجنة ثمانية ، هكذا في لغة العرب ، عندما تذكر ثمانية  

أشياء أو أكثر من ثمانية ، فهكذا عندما تعد ما بين السبعة و الثمانية تقول : و كذا ،  

فات المؤمنات زوجات النبي صلى الله عليه وسلم فقال  تمام؟ يعني مثلاً عندما ذكر سبحانه و تعالى ص

في النهاية : )ثيبات( هذا الوصف السابع ، )و أبكارا( وصف الثامن ، هكذا يكون  

قبله الواو ، تسُمى واو الثمانية في اللغة العربية ، فأتت هنا للدلالة على أن أبواب  

و فتحت  الجنة ثمانية ، )و سيق الذين اتقوا ربهم إلى الجنة زمرا حتى إذا جاؤوها  

أبوابها و قال لهم خزنتها( أي حراسها ، )سلام عليكم( السلام عليكم يا أيها  

المؤمنون ، )طبتم( أي لكم الطوبات و التطويبات و الحياة الطيبة ، )فادخلوها  

 خالدين( ادخلوا في هذه الجنات خالدين . 

 

ِ الَّذِي صَدَقَنَا وَعْدَهُ وَأوَْرَثْ  أُ مِنَ الْجَنَّةِ حَيْثُ نَشَاء فَنعِْمَ  }وَقَالُوا الْحَمْدُ لِِلَّّ ناَ الأرَْضَ نَتبَوََّ

 أجَْرُ الْعَامِلِينَ{ :

 

)و قالوا الحمد لله الذي صدقنا وعده( قال المؤمنون الحمد لله الذي صدقنا وعده الذي  

وعده لنا ، )و أورثنا الأرض نتبوأ من الجنة( أوَْرَثنَاَ الأرض يعني أورثنا النصر ،  

أ من الجنةحيث نشاء( يعني نعيش في الجنات كيف نشاء ، )فَنعِْمَ أجر العاملين( )نتبو

 فَنعِْمَ أجر العاملين أعمال طيبة . 
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  ِ }وَترََى الْمَلائكَِةَ حَاف ِينَ مِنْ حَوْلِ الْعرَْشِ يُسَب ِحُونَ بحَِمْدِ رَب هِِمْ وَقضُِيَ بَيْنهَُم باِلْحَق 

ِ الْعَالمَِينَ{ :وَقِيلَ الْحَمْدُ  ِ رَب   لِِلَّّ

 

)و ترى الملائكة حافين من حول العرش( )حافين( هنا مد كلمي مثقل لازم على  

)حافين من حول العرش( أي أنهم يستفيضون من صفات الله ، فوضع الله سبحانه و  

تعالى المد الكلمي اللازم المثقل على هذه الكلمة للدلالة على أن هذا الحفوف حول  

للدلالة على أن الملائكة تستفيض من فيوض الله و صفاته ، )و ترى   العرش

الملائكة حافين من حول العرش( و هكذا المؤمنين يستفيضون من فيوض الله  

سبحانه و تعالى و من عرشه ، أي من صفاته ، حالهم إيه ؟, كحال الملايكة بقى :  

ؤمنون في الجنة حالهم  )يسبحون بحمد ربهم( التسبيح ، حالهم التسبيح ، هكذا الم

إيه؟ التسبيح ، )و قضي بينهم بالحق( قضي بينهم بالحق يوم القيامة،  )و قيل الحمد  

 لله رب العالمين( حالهم في حمد مستمر  

. 

  

و أكمل نبي الله الحبيب و قال : و كلمة )صُور( لها معنى من خلال تحليل   -

صُور : الصاد :   أصوات كلمات اللغة العربية ، حد يعرف يقول؟ سهلة ،

إتصال أو فعل الإتصال ، تمام؟ و احنا/نحن عارفين إن إيه وظيفة الصُّور  

؟هي البدايات و النهايات ، كيفية الصُّور و شكله و كيفية عمله نحن لا نعلمها 

، الله سبحانه و تعالى يعلمها ، و لكن الذي نعلمه هو أنه هو مبدأ و منتهى ، 

نه و تعالى يبدأ أكوان و ينُهي أكوان ، فهكذا هو  أي أنه من خلاله الله سبحا

معنى الصُّور : فالصاد إتصال ، يتصل سبحانه و تعالى بمن يريد أن يُنهيهم  

أو بمن يريد أن يعمل لهم بداية أخرى ، فهكذا الصاد : إتصال ، و الواو :  

دوي دائري منتظم ، و الراء : رؤية ، أي رؤية الإتصال الذي يحدث في  

ات أو في النهايات ، هكذا هي الصُّور ، و هكذا هو تحليل أصوات  البداي

 حروف كلمة صُّور ، و هي اللغة العربية الإلهامية .

 ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك :
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سبحانك اللهم  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ،

 و بحمدك ، أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد  

و يوسف بن المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد  

         ن أجمعين . آمين .محمد الآتين في مستقبل قرون السني 

 

 

 

 

 

 

 

 2023يونيو  11الأحد، 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الثامن من الزمر .

  

 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الثامن من الزمر .

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب :

 

 

 

 

 

المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن 

أبناءه الكرام من أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثامن من  

أوجه سورة الزُمَر ، و استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم  

 هذا الوجه المبارك .
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 كة بقوله : بدأ نبي الله جلسة التلاوة المبار

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من  

تبعه من أنبياء عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثامن من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ  

 بأحكام التلاوة و أرسلان : 

 

 أحكام المد و نوعيه : 

 

الأصلي يمُد بمقدار حركتين و حروفه )الألف ,  مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد 

 الواو , الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد   ٥إلى  ٤أما الذي بسبب الهمزة فهو مد متصل واجب و مقداره 

حركات    ٥إلى  ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤منفصل جائز مقداره 

 ة صغرى مقداره حركتان وجوباً .جوازاً , و مد صل

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 

َ هَدَانيِ لكَُنتُ مِنَ الْمُتَّقِينَ{ :   }أوَْ تقَُولَ لَوْ أنََّ اللََّّ

 

يقول تعالى مُبَيِناً حالاً من أحوال أهل جهنم ، عندما ذكر في نهاية الوجه السابق و  

قال : )أن تقول نفس يا حسرتى على ما فرطت في جنب الله و إن كنت لمن  

الساخرين( أي أنَّ الكفار يندمون في يوم القيامة و يندمون على سخريتهم من  

الأنبياء و المؤمنين و يظُهرون حسرتهم و ندمهم ، )أو تقول لو أن الله هداني لكنت  

لصراط المستقيم في الدنيا و كانوا من  من المتقين( يتمنون أن لو كانوا هدُوا إلى ا

المتقين كي يفوزوا بمفازتهم يوم القيامة فيدخلوا الجنة ، فهذا من باب التحسر و الألم  

 و الندم . 
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ةً فَأكَُونَ مِنَ الْمُحْسِنِينَ{ :   }أوَْ تقَُولَ حِينَ ترََى الْعَذاَبَ لَوْ أنََّ لِي كَرَّ

 

ةً فأكون من المحسنين( يُخبر سبحانه و  )أو تقول حين ترى العذاب لو أن  لي كَرَّ

تعالى عن النفس الكافرة و العاصية يوم القيامة تقول : يا ليتني لي عودة إلى الدنيا  

فأكون من المحسنين يعني أؤدي... الإحسان ، اؤدي الذِبح العظيم ، هكذا النفوس  

تقول حين ترى العذاب(  العاصية و الكافرة يوم القيامة التي تستحق جهنم تقول : )أو 

ةً( لو أن لي رجوع مرة أخرى إلى الدنيا ،  عندما ترى جهنم تتغيظ : )لو أن لي كَرَّ

ةً يعني رجوع ، )فأكون من المحسنين( .   كَرَّ

 

 }بلََى قَدْ جَاءَتْكَ آيَاتِي فكََذَّبْتَ بهَِا وَاسْتكَْبرَْتَ وَكُنتَ مِنَ الْكَافرِِينَ{ : 

 

( الله سبحانه و تعالى يُخاطب النفس العاصية الكافرة يوم  )بلى قد جاءتك آياتي

القيامة فيقول : )بلى قد جاءتك آياتي فكذبت بها( أتتك آياتي مع الأنبياء و الصالحين  

فكذبت بها أي أنكرتها ، )و استكبرت( أي كنت من المتكبرين المتعالين  

غطيت عقلك تحت  المتغطرسين ، )و كنت من الكافرين( أي كفرت بتلك الآيات و  

 التراب فلم ترى نور الله و النبيين . 

 

سْوَدَّةٌ ألََيْسَ فيِ جَهَنَّمَ مَثْوًى   ِ وُجُوههُُم مُّ }وَيَوْمَ الْقِياَمَةِ ترََى الَّذِينَ كَذبَُواْ عَلَى اللََّّ

 ل ِلْمُتكََب رِِينَ{ :

 

مة يأتي الكاذبون  )و يوم القيامة ترى الذين كذبوا على الله وجوههم مسودة( يوم القيا

الذين كذبوا على الله و ادعوا الوحي من الله عز و جل و لم يكن ، ترى وجوههم  

مسودة أي فيها سواد ، )أليس في جهنم مثوى للمتكبرين( الله سبحانه و تعالى يقول  

و يسأل سؤال ترهيبي و استنكاري : )أليس في جهنم مثوى للمتكبرين( أي أن جنهم  

، لأن الكِبر هو أول معصية عصُِيهَا الله سبحانه و تعالى من   هي مثوى المتكبرين

 خلال إبليس . 

 

ُ الَّذِينَ اتَّقَوا بمَِفَازَتهِِمْ لا يمََسُّهُمُ السُّوءُ وَلا هُمْ يَحْزَنُونَ{ :  ي اللََّّ  }وَيُنَج ِ
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ح )و ينجي الله الذين اتقوا بمفازتهم( أي نجاتكم بالمفازة ، المفازة هو العمل الصال

الذي ينتج عن الذِبح العظيم أي الإحسان ، )و ينجي الله الذين اتقوا بمفازتهم( المفازة  

هي التي تنُجيك يوم القيامة برحمة الله عز و جل ، تتمثل فتنُجيك ، لأنه هكذا 

الأعمال إما أن تكون منجاة و إما أن تكون عذاب و العياذ بالله ، )لا يمسهم السوء و  

لا تمسهم جهنم و لا عذاب ، )و لا هم يحزنون( لن يكون هناك  لا هم يحزنون( أي  

 حزنٌ عليهم أبداً . 

 

ُ خَالِقُ كلُ ِ شَيْءٍ وَهُوَ عَلىَ كلُ ِ شَيْءٍ وَكِيلٌ{ :   }اللََّّ

 

)الله خالق كل شيء و هو على كل شيء وكيل( الله سبحانه و تعالى يخلق كل شيء  

ل( أي مسؤول و حافظ و حامي  و هو خالق لكل شيء ، )و هو على كل شيء وكي

 لكل شيء .

 

ِ أوُْلَئِكَ هُمُ الْخَاسِرُونَ{ :   }لَهُ مَقَالِيدُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ وَالَّذِينَ كَفرَُوا بآِيَاتِ اللََّّ

 

)الله خالق كل شيء و هو على كل شيء وكيل ¤ له مقاليد السماوات و الأرض( أي 

رض ، هذا هو معنى )مقاليد( أي أسرار و  عنده مفاتح و مفاتيح السماوات و الأ

مفاتيح الأكوان ، )و الذين كفروا بآيات الله أؤلئك هم الخاسرون( الذين كفروا بآيات  

الله العقلية أو الروحية التي أتت على أيدي الأنبياء ، و هم الخاسرون في الدنيا و  

 الآخرة .

 

 

 ِ  تأَمُْرُون ِي أعَْبدُُ أيَُّهَا الْجَاهِلُونَ{ : }قلُْ أفَغََيْرَ اللََّّ

 

)قل أفغير الله تأمروني( ))أي المد الكلمي المثقل اللازم في كلمة تأمروني(( دلالة  

على إصرار الكفار و العصاة على أن إيه؟ على رغبتهم في أن يحيد المؤمنون عن  

مؤمنين عن الصراط الصراط المستقيم ، فهكذا هم يجاهدون دائماً لكي يصرفوا ال

المستقيم ، و يوقعوا المؤمنين في الفاحشة و المعصية و الشرك ، فهذا إشارة من الله 

سبحانه و تعالى على إصرار الكفار و رغبتهم في حيد و تحييد المؤمنين عن  
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الصراط المستقيم لكي يتنبه المؤمنون و لكي لا يقعوا في شَرَك و مكر أؤلئك الكفار 

 تأمروني أعبد أيها الجاهلون( يعني أتريدون مني أن أشُرك بالله عز  ، )قل أفغير الله

و جل و أن أعبد إله آخر أيها الجاهلون ، أي الذين لم تتصلوا بعلم الله عز و جل ،  

فأنتم الجاهلون حقاً ، مهما وصلتم من درجات في علوم الدنيا ، إن كنتم على هذه  

 الحالة فأنتم أجهل الجاهلين . 

 

دْ أوُحِيَ إلَِيْكَ وَإلَِى الَّذِينَ مِنْ قبَْلِكَ لَئِنْ أشَْرَكْتَ ليََحْبطََنَّ عَمَلُكَ وَلَتكَُونَنَّ مِنَ  }وَلَقَ 

 الْخَاسِرِينَ{ :

 

)و لقد أوحي إليك و إلى الذين من قبلك لئن أشركت ليحبطن عملك( هنا درس  

يك( أي يا محمد ، )و  للمؤمنين و للنبيين لكي لا يقعوا في الشرك ، )و لقد أوحي إل

إلى الذين من قبلك( أي الأنبياء ، )لئن أشركت ليحبطن عملك( يعني يُحذره من  

الشرك ، حتى الأنبياء يتم تحذيرهم من الشرك الظاهر و الباطن ، من الشرك الأكبر 

و الخفي ، )و لتكونن من الخاسرين( إن فعلت ذلك ، فحتى الأنبياء يتم تحذيرهم من  

 واع الشرك المتنوعة . الوقوع في أن

نْ الشَّاكِرِينَ{ :  َ فَاعْبدُْ وَكُن م ِ  }بلَِ اللََّّ

 

)بل الله فاعبد( الله سبحانه و تعالى وحده أعُبد ، أي حقق التوحيد لله وحده ، )و كن  

من الشاكرين( أي الحامدين ، لأن الحمد هو سر الدين ، الرضا و الحمد هو سر  

 عالى يعُلمنا أن الحمد هو سر الدين . الدين ، فهكذا الله سبحانه و ت

 

َ حَقَّ قَدْرِهِ وَالأرَْضُ جَمِيعًا قَبْضَتهُُ يَوْمَ الْقِيَامَةِ وَالسَّمَاوَاتُ مَطْوِيَّاتٌ   }وَمَا قَدَرُوا اللََّّ

ا يُشْرِكُونَ{ :   بِيمَِينِهِ سُبْحَانَهُ وَتعََالَى عَمَّ

 

 سبحانه و تعالى تقديره المستحق ، )و  )و ما قدروا الله حق قدره( يعني ما أعطوا الله

الأرض جميعاً قبضته يوم القيامة( أي أنه مسيطر على دنياكم التي تظنون أنكم  

مسيطرون عليها ، فيظهر أو فتظهر سيطرته سبحانه و تعالى جَلِية ظاهرة متمثلة  

يطر  يوم القيامة ، فينكشف الغطاء عنكم و تذهب الحُجب و تعلمون أن الله حقيقةً مس

على الأرض في الدنيا و الآخرة ، )و السماوات مطويات بيمينه( كأن السماوات  

صفحات كتاب تم إيه؟ غلقها كطي السجل للكتب ، هكذا ، و هذا وصف إيه؟  
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مجازي لتبيين عظمة الله و سيطرة الله و قوة الله ، )سبحانه و تعالى عما يشركون(  

و دعوة إلى التوحيد بإستمرار ، حد عنده   تنزيه الله سبحانه و تعالى عن شرك الكفار

 سؤال تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك :

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم 

 و بحمدك ، أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد  

و يوسف بن المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد  

           محمد الآتين في مستقبل قرون السنين أجمعين . آمين .
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 2023يونيو  4الأحد، 

 السابع من الزمر . درس القرآن و تفسير الوجه  

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه السابع من الزمر . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  



 17 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

ي الله الحبيب بقراءة الوجه السابع من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  أحكام التلاوة ، و ثم قام نب

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و 

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السابع من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : 

 

 صفات الحروف :  -

 

 القلقلة : حروفها مجموعة في )قطب جد( . 

 الهمس : حروفه مجموعة في )حثه شخص فسكت( . 

 التفخيم : حروفه مجموعة في )خص ضغط قظ( . 

خم و ترقق : إذا كان ما قبلها مفتوح و مضموم تفخم , و إذا كان ما قبلها مكسور ترقق  اللام : تف 

 , و كذلك الراء تفخم و ترقرق و ممنوع التكرار . 

 التفشي : حرفه الشين . 

 الصفير : حروفه )الصاد , الزين , السين( . 

 النون و الميم المشدتين تمد بمقدار حركتين . 

 , همزة قطع , همزة المد . أنواع الهمزة : همزة وصل 

 الغنة : صوت يخرج من الأنف . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

ا كَانوُا بِهِ يَسْتهَْزِؤُون{ :   }وَبَدَا لهَُمْ سَي ِئاَتُ مَا كَسَبوُا وَحَاقَ بهِِم مَّ
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نوا به يستهزؤون( هنا يكُمل سبحانه و تعالى  )و بدا لهم سيئات ما كسبوا و حاق بهم ما كا

صورة المحشر و صورة الكافرين و العصاة في ذلك اليوم ، فيقول تعالى : )و بدا لهم سيئات ما  

كسبوا( أي أن أعمالهم تمثلت لهم لكي يعاقبوا بها ، )و بدا لهم سيئات ما كسبوا و حاق بهم( أي  

ون( الذي يستهزؤون به أي النبي و أعمال النبي و  أحاط بهم و حاصرهم ، )ما كانوا به يستهزؤ

 دعوة النبي ، هذه الأمور و ذلك النكران الذي أنكروه يحُيط بهم و يكويهم في جهنم . 

 

نَّا قَالَ إِنَّمَا أوُتِيتهُُ عَلَى عِلْمٍ بلَْ  لْنَاهُ نعِْمَةً م ِ  فِتنَْةٌ وَلكَِنَّ   هِيَ }فَإذَِا مَسَّ الِإنسَانَ ضُرٌّ دَعَانَا ثمَُّ إِذاَ خَوَّ

 أكَْثرََهُمْ لا يعَْلمَُونَ{ : 

 

نَّا قال إنما أوتيته على علم( هنا الله سبحانه و   )فإذا مَسَّ الإنسان ضر دعانا ثم إذا خولناه نعمة م ِ

تعالى يعُطي تفصيلة من تفصيلات النفس البشرية لكي نتعلم و لا نقع في هذا الخطأ فيقول :  

ضر دعانا( أي أن الإنسان يكون أقرب ما يكون إلى الله وقت الضرر فيدعو  )فإذا مَسَّ الإنسان 

الله و يتقرب إليه ، )ثم إذا خولناه نعمة( أي أعطيناه نعمة أي أورثناه نعمة لكي إيه؟ نختبره بها  

ناً )مؤتمناً(عليها فننظر ماذا يفعل بها ، فهذا هو    ، )خولناه( أي أعطيناه نعمة مسؤولًا عنها و مُؤَم 

نَّا قال إنما أوتيته على علم( أي أنه يتكبر و لا ينسب   معنى التخويل ، )ثم إذا خولناه نعمة م ِ

الفضل لله عز و جل بل ينسبه إلى نفسه ، فهنا يظهر معدن الإنسان الس ي ء و العياذ بالله ، فالله  

هي فتنة( نعم ،   سبحانه و تعالى يُحذرنا من هذه النفوس و يدعونا إلى التزكية المستمرة ، )بل

النعمة فتنة لأنك مخول فيها ، يعني إيه؟ مُؤَمَّن) مؤتمن ( عليها ، فينظر الله كيف تفعل فيها ، )و  

 لكن أكثرهم لا يعلمون( أكثر الناس لا تعلم هذا الإبتلاء و هذا الإختبار . 

 

ا   كَانوُا يكَْسِبوُنَ{ :}قَدْ قَالهََا الَّذِينَ مِن قَبْلِهِمْ فمََا أغَْنَى عَنْهُم مَّ

 

)قد قالها الذين من قبلهم( أي أنها تكررت عبر الأزمان و القرون ، )فما أغنى عنهم ما كانوا  

 يكسبون( ما أغنى عنهم شركهم و ما أغنى عنهم معصيتهم ، ما أغنت عنهم . 

 

صِيبهُُمْ سَي ِئاَتُ مَا كَسَبوُا وَمَا هُم  }فَأصََابهَُمْ سَي ِئاَتُ مَا كَسَبوُا وَالَّذِينَ ظَلمَُوا مِنْ هَؤُلاء سَيُ 

 بمُِعْجِزِينَ{ : 

 

)فأصابهم سيئات ما كسبوا( أي تمثلت لهم السيئات يوم القيامة فأحاطت بهم و أصابتهم ، و  

أصابتهم و كوتهم ، )و الذين ظلموا من هؤلاء سيصيبهم سيئات ما كسبوا( أيضاً هؤلاء الذين  

إليه ، تلك الإساءات سوف تتمثل و سيعُذبون بها ، )سيصيبهم  ينكرون دعوة النبي و يسيئون 

سيئات ما كسبوا و ما هم بمعجزين( لن يستطيعوا أن يعُجزوا الله عز و جل ، و لن يستطيعوا  

 أن يواجهوا الله و لا أن ينتصروا عليه . 
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زْقَ لِمَن يَشَاء  َ يبَْسُطُ الر ِ  وَيقَْدِرُ إنَِّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ ل ِقوَْمٍ يؤُْمِنوُنَ{ : }أوََلَمْ يعَْلمَُوا أنََّ اللََّّ

 

)أولم يعلموا أن الله يبسط الرزق لمن يشاء و يُقدر( الله سبحانه و تعالى يعُطي الرزق فيزُيده  

لشخص و يُنقصه عند شخص لحكمة أرادها سبحانه و تعالى ، فبالتالي من المفروض أن يكون  

كم الله تعالى و لتقديره ، فإذا أعطاك الله فاشكر و إن منع عنك فاصبر  هناك تسليم و إستسلام لحُ 

، فكلتا الحالتين أنت في خير ، )أولم يعلموا أن الله يبسط الرزق لمن يشاء و يُقدر إن في ذلك  

لآيات لقوم يؤمنون( هذه آيات للمؤمنين و الصابرين و الصالحين و المتقين ، هم يعلمون سر  

 فيعلمون الحكمة فينجون في الدنيا و الآخرة . العطاء و المنع 

 

َ يغَْفِرُ الذُّنُ  ِ إنَِّ اللََّّ حْمَةِ اللََّّ وبَ جَمِيعًا إِنَّهُ  }قلُْ يَا عِبَادِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلَى أنَفُسِهِمْ لا تقَْنطَوُا مِن رَّ

حِيمُ{ :   هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ

 

سهم لا تقنطوا من رحمة الله( هنا سبحانه و تعالى يعُطي  )قلُْ يا عبادي الذين أسرفوا على أنف

الأمل للمذنبين و العصاة الذين يريدون أن يتوبوا مهما عَظمُت معاصيهم ، فإن الله يعُطيهم الأمل  

و يفتح لهم باب التوبة فيقول : )قلُْ يا عبادي الذين أسرفوا( أي يا أيها النبي و كل نبي قلُْ للذين  

هم لا تقنطوا من رحمة الله أي لا تيأسوا من رحمة الله سبحانه و تعالى ،  أسرفوا على أنفس

( للتأكيد ، الله سبحانه و تعالى يغفر الذنوب جميعاً ، كل   لماذا؟؟ )إن  الله يغفر الذنوب جميعاً( )إن 

ث   الذنوب يغفرها بعد التوبة ، )إنه هو الغفور الرحيم( الله سبحانه و تعالى غفور رحيم و لا يور  

عقوبة المعصية من جيل إلى جيل كما يعتقد الكفار المُثلَِ ثين ، فهذه العقيدة المجرمة تنسب الظلم  

لله عز و جل و كذلك تورث الغلظة و عدم الرحمة في قلوب البشر فيعُذبون أقوام بجرم أقوام  

ينها ، )قلُْ يا  سالفة لمجرد أنهم من نفس المجتمع ، فهذا الظلم بعينه و هذه هي إنعدام الرحمة بع

عبادي الذين أسرفوا على أنفسهم لا تقنطوا من رحمة الله إن الله يغفر الذنوب جميعاً إنه هو  

الغفور الرحيم( فهو أصل الغفران فيفيض من غفرانه على من يشاء ، و هو الرحيم فهو أصل  

 الرحمة يعُطي من رحمته على المؤمنين كما يشاء . 

 

 مْ وَأسَْلِمُوا لَهُ مِن قَبْلِ أنَ يَأتِْيكَُمُ الْعَذاَبُ ثمَُّ لا تنُصَرُونَ{ :}وَأنَِيبوُا إِلَى رَب كُِ 

 

)و أنيبوا إلى ربكم و أسلموا له( دعوة من الله سبحانه و تعالى إلى التوبة و الإنابة و الرجوع ،  

من قبل )و أسلموا له( أي استسلموا لله عز و جل ، )من قبل أن يأتيكم العذاب ثم لا تنصرون( 

 عذاب الدنيا و الآخرة ، فإن وقع فلا تنُصر . 

 

ن قَبْلِ أنَ يَأتْيِكَُمُ العَْذَابُ بغَْتةًَ وَأنَتمُْ لا تشَْ  ب كُِم م ِ ن رَّ  عرُُونَ{ : }وَاتَّبعِوُا أحَْسَنَ مَا أنُزِلَ إلَِيْكُم م ِ
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 سبحانه و تعالى يدعونا  )و اتبعوا أحسن ما أنزل إليكم من ربكم( يعني دايماً خذوا بالعزائم ، الله

بالأخذ بالعزائم و الأخذ بالإحسان ، فهذا معنى )و اتبعوا أحسن ما أنزل إليكم( أي دائماً ضعوا  

أنفسكم في مراتب الإحسان ، )و اتبعوا أحسن ما أنزل إليكم من ربكم من قبل أن يأتيكم العذاب  

قيامة يأتي بغتة أي فجأة ، )و أنتم لا  بغتة( لأن العذاب يأتي بغتة و الموت يأتي بغتة و يوم ال 

كم و   تشعرون( أي أنتم غافلون في غمرة و في غفلة في هذه الدنيا الدَّنِيَّة ، فلا تجعلونها تغَرَُّ

 تخدعكم عن الحقيقة المطلقة . 

 

ِ وَإنِ كُنتُ لمَِنَ السَّا طتُ فِي جَنبِ اللََّّ  خِرِينَ{ : }أنَ تقَوُلَ نَفْسٌ يَا حَسْرَتىَ عَلَى مَا فرََّ

 

)أن تقول نفس يا حسرتى على ما فرطت في جنب الله( في هذه الحالة عندما ينكشف الغطاء في  

الدنيا و الآخرة ، تقول النفس العاصية و الكافرة : يا حسرتى أي )يا حسرتي على ما فرطت في  

إن كنت لمن  جنب الله( على ما قصَرتُ في جنب الله ، أي في حق الله سبحانه و تعالى ، )و  

الساخرين( أي كانت حالي دائماً أسخر من المؤمنين و من الأنبياء و من الله تعالى ، فهذا جزاءه  

 العذاب و العياذ بالله ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،   هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

بل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستق

           قرون السنين أجمعين . آمين .
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"و كما يتوارى النبع بين الشجر يرويها بكل حُب و تودد بعيداً عن صخب النفوس ، فإننا بين  

خفايا و خبايا هذه الحياة المليئة بالتعساء نستقي أنقى ماءها من نبع نبي زمانها بكل روية و  

لمشتاقة ، و نحن في حصن صحابي مصر المُمَجد و  شفافية ، ينسال بعذوبة لقلوبنا التواقة ا

العالي بأسواره عن كل شحناء و بغضاء و بطُلان ، نتعالى فيه بتغاريد و ألحان لا مثيل لها  

خارجها ، و فيه نحن اليوسفيين كالبنيان المرصوص تحت راية المسيح الموعود التي لا تزعزع  

ند الله في حرب مقدسة ، تعلو رؤوسنا و لا  أركانها ، و ببيعة إبنه يوسف بن المسيح نحن ج

ترُهب قلوبنا أمام حزب المتكبرين بفسادهم المنشقين عن صراط الله الواحد المستقيم ، كأننا  

جبال بثباتنا و عزيمتنا و كأننا وريقات شجر بنضرتها الرطبة تتواضع بكل ألُفة و محبة لمن  

، لمالك تلك الدار التي فيها و الحاضن لكل   يرويها و يسقيها ، لصاحب البستان ، بستان الهدى

قادم دون تمييز و لا تفضيل ، لحبيب الله ، لنبي الله ، لرسول الله ، لمؤدب النفوس و مُطهر  

القلوب و مُزكيها ، سلام الله على كل الأنبياء في كل الأزمان و القرون ، و سلامٌ مُبَجل بأكاليل  

يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم ، نصر من الرب الواحد القهار و   الصدق و الخضوع لنبي زماننا ، سيدنا 

عزة و فتح و بركات تتنزل عليكم و على آل بيتكم الكرام و ذريتكم الأطهار إلى يوم الدين و  

على أتباعكم و صحبكم المُخلصين و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل قرون السنين  

          و الحمد لله رب العالمين ."أجمعين ، آمين ، آمين يا ربي البر الحسيب ، 

 

 

 

 

  

 

  

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   4

 اكمال قصة المهدي 

 ============ 
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بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم: الحمد لله وبعد ناخذ حديث من احاديث صحيح مسلم عن أنس  

فشَمَّت  )) عطس رجلان (( ٠بن مالك قال: عطس عند النبي صلى الله عليه وسلم رجلان 

ت الآخر)) يعني إيه شمت قالو إيه، يرحمكم الله ، تشميت انك تقول له يرحمكم   أحدهما ولم يشم ِ

ته وعطست أنا   ته: عطس فلان فشَمَّ الله بس هو بعد ما يقول إيه ؟ الحمد لله(( فقال الذي لم يشَم ِ

تْني؟ فقال: "إن هذا حمد الله، وإنك لم تحمد الله" )) تمام ؟ لما واحد عطس يقول الحمد    فلم تشَم ِ

الله . فأنا بقولو إيه؟ يرحمكم الله فهو يرد يقول إيه؟ يرحمنا و يرحمكم أو يهدينا ويهديكم الله و  

يصلح بالكم تمام ؟ طيب (( عن عائشة رضي الله عنه قالت: قال رسول الله صلى الله عليه وسلم  

من نار، وخُلق آدم مما وُصِفَ لكم ، تمام؟   : »خُلقت الملائكة من نور، وخُلق الجَانُّ من مَارِجٍ 

عن أبي بكر، قال: مدح رجل رجلا عند النبي صلى الله عليه وسلم)) واحد مدح الثاني عند  

الرسول ، قال: فقال: »ويحك قطعت عنق صاحبك، قطعت عنق صاحبك« مرارا " إذا كان  

ولا أزكي على الله أحدا أحسبه   أحدكم مادحا صاحبه لا محالة، فليقل: أحسب فلانا، والله حسيبه، 

إن كان يعلم ذاك، كذا وكذا " يعني لما تمدح الإنسان بيقول إيه؟ لما تمدح إنسان بتقول إيه ؟  

الإنسان دوت/ هذا مثلا إيه؟ كويس / جيد أو إيه؟ رجل محترم أو قريب من الله عز وجل نحسبه  

كذلك والله حسيبه ولا نزكي على الله  والله حسيبه كذلك ولا نزكي على الله أحدا . ثاني نحسبه 

أحدا، يعني لما نيجي نمدح الإنسان ما نمدحهوش في المطلق نقول إيه؟ هذا الإنسان طائع لله عز  

وجل أو إنسان إيه؟ محترم تمام؟ في الآخر نقول الجملة دي " نحسبه كذلك والله حسيبه " ربنا  

 .  اعلم به ، ولا نزكي على الله أحدا تمام كده ؟ طيب 

نبدأ الآن مع إكمال لقصة الإمام المهدي الحبيب بدأنا قصته إيه؟ في المرة السابقة ، تمام يقول 

 الإمام المهدي في كتاب نجم الهدى 

وما كان لي حظ من رياسة آبائي العبقريين، فصرتُ بعد موت أبي كالمحرومين ، وقدأتى علي   

ا ومستورًا، لا يعرفني أحد إلا قليل من  حين من الدهر لم أكن شيئا مذكورا، وكنت أعيش خفيًّ

أهل القرية، أو نفرٌ من القرى القريبة. فكنت إنْ قدِمتُ من سفر فما سألني أحد من أين أقبلتَ،  

وإن نزلتُ بمكان فما سأل سائل بأي مكان حللتَ. وكنت أحب  هذا الخمول وهذا الحال، وأجتنب  

ة والإقبال، وكانت جِبل تي خُلق ار))  الشهرة والعز  ا عن الزُو  تْ على حُب  الاستتار، وكنت مُزْوَرًّ

بعيد عن الزوار يعني (( حتى يئس أبي مني وحسبني كالطارق المُمتار، وقال: رجلٌ ضَرِيٌّ  

بالخلوة وليس مُخالِطَ الناس رَحْبَ الدار ، فكان يلومني عليه كمؤد ب مغضب مُرهَف الشِ فار،  

ا وجهرًا وفي الليل والنهار)) ابوه يعني، أبوه كان بيقولو إيه؟ انت   وكان يوصيني لدُنياي سرًّ

بتنعزل عن الناس ليه ؟ اظهر كده للناس ، هو كان بيحب الاختفاء ، الإمام المهدي (( وكان  

يجذبني إلى زخارفها وقلبي يُجذب إلى الله القه ار، وكذلك تلقاني أخي وكان يضاهي أبي في هذه  

وار، فتوفاهما الله ولم يترك كالمِيخار، وقال: كذلك لئلا يبقى منازعٌ )) الأمور (( أو في هذه الأط

ة والاختيار )) ربنا سبحانه وتعالى   ك إلحاحُ الأغيار، ثم اقتادني إلى بيت العز  فيك ولا يضر 

يعني (( وما كان لي علم بأنه يجعلني المسيح الموعود )) ما كانش يعرف يعني (( ويُتم  في  

ت أحب  أن أترَك في زاوية الخُمول،وكانت لذتي كلها في الاختفاء  نفسي العهود ، وكن

والأفول،لا أبغي شهرة الدنيا والدين، ولم أزل أنص  عَنْسي إلى مُكاتمة كالفانين، فغلب علي  أمرُ  

الله العلا م،ورفعَ مكانتي وأمَرني أن أقوم لدعوة الأنام، وفعل ما شاء وهو أحكم الحاكمين. والله  

 ي قلبي ولا يعلم أحد من العالمين . يعلم ما ف

 يقول الإمام المهدي في الأبيات التالية : 

 حِبٌّ لنا فبحُِبِ ه نتحب بُ 
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 وعن المنازل والمراتب نرغَبُ )) ربنا يعني (( 

 إني أرى الدنيا وبلدة أهلِها 

 جدَبتْ وأرْضُ ودادِنا لاتجدُبُ 

 يتمايلون على النعيم وإننا 

 طرِبُ مِلْنا الى وجهٍ يسرُُّ ويُ 

 إن ا تعلَّقْنا بنورِ حبيِبنا 

 حتى اسْتنارَ لنا الذي لايُخشَبُ 

 إنا لعِدا صاروا خنازيرَ الفلا 

 ونساؤُهم مِن دونهن  الأكَْلُبُ 

ِ جريمةٍ   سبُّوا وما أدري لأي 

 سبُّوا أنعصي الحِبَّ أو نتجن بُ 

 أقسمتُ أني لن أفُارقه ولو

 مزَقتْ أسودٌ جث تي أو أذُْأبُُ 

 ذهبتْ رِياساتُ الأناس بموتهم 

 ولنا رِياسةُ خُل ةٍ لاتذهَبُ 

وكذلك كنت قد انقطعتُ من الناس، وعكفت على الله فارغًا من الصلح والعمَاس، وكنت أعلم  

وأنا حَدَثٌ أن الله ما خلَقني إلا لأمر عظيم، وكانت قريحتي تبغي الارتقاء وقرُب رب  كريم،  

رق الثرى، مِن غير أن يسُتثار بالنبش ويبُدَى. وكان أبي متلاحق  وكان تِبْرُ جوهري يبرُق في ع

الأفكار في أمري، ودائمَ الفكر مِن سيرة هَوني وعدم شَمْري، وكان يسعى لنوُفِيَ على ذروةِ  

شاهقِ الإقبال، ونصلِ الدولة كآبائنا الأمراء والأجيال. فالحاصل أن قصْدَ أبي كان أن نصل في  

مى، وكان الله أراد لي مرتبة أخرى، فما ظهر إلا ما أراد رب ي الأعلى.  الدنيا إلى مراتب عظ

فوهب لي نورا في ليلة داجيةِ الظُلَم، فاحمةِ اللِ مَم، وأضاء قلبي لإضاءة القوم والأمم، ومَنَّ علي   

وجعلني المسيح الموعود، كما قد م في هذا الأمر العهودَ، ثم أي دني بتأييدات، وأظهر صدقي  

ة الدعوى ولا يكون  بآيات،  وجعل مِن شهداء أمري كسوفَ الشمس والقمر، ليبرُق محج 

كأراجيف السَمْر. ولما أخَبرتُ عما أمُرتُ صعُب ذلك على العلماء، وكفروا وكذ بوا وكادوا  

ون بأن المسيح ينزل من السماء،   يقتلونني لولا خوف الحك ام ومخافة سوء الجزاء. وكانوا يحتج 

ين. وأسمعناهم فما  كما جاء في الك تب واتفق عليه الأكابر من الفضلاء، وكانوا عليه مصر 

سمعوا، وفه مناهم فما فهموا، فأردنا أن نبل غ هذه الدعوة إلى أقوام آخرين، ونجعلهم شهداء على  

 قوم أولين، ونُتم  الحجة مرة ثانية على المنكرين. والله هو المستعان وهو نعم المولى ونعم المعين 

 صل اللهم وسلم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم ، نكمل غدا ان شاء اللههذا و

 أغلق الفيديو يا مروان 
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 إكمال قصة المهدي 

Youtube.com 

 إكمال قصة المهدي 
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Hazeem Ahmade 

 ي  ·   4

 .  2017اغسطس  30الوجه الثامن النساء 

 =========================== 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام: الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد  

ومن تبعه من انبياء عهده وبعد : لدينا اليوم الوجه الثامن من أوجه سورة النساء ، ونبدأ بأحكام  

 التلاوة ورفيدة : 

بب السكون اولا عارض للسكون (( عارض للسكون رفيدة : مد فرعي عارض للسكون )) بس

بسبب الوقف ويكون غالبا عند أواخر الآيات فيجوز المد بمقدار اثنين الى اربع الى ست  

 حركات مثل " مؤمنين " . 

 اللازم : واجب يمد بمقدار ست حركات . 

ع ارسلان ومروان احكام التلاوة   ثم سم 

واحدة ويكون سكونها اصلية مخفف وليس في   واضاف مروان : الكلمي اي ان يكون في كلمة

القرآن الا في سورة يونس ومن امثلته } الآن{ ويمد بمقدار ست حركات . رفيدة : اي ان ياتي  
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في كلمة واحدة حرف ساكن وليس في القرآن الا في سورة يونس مثل } الآن { ويمد بمقدار  

 ست حركات . 

من النساء ثم قال عليه الصلاة والسلام شارحا  ثم تلى سيدنا يوسف بن المسيح الوجه الثامن 

 الوجه المبارك : ربنا سبحانه وتعالى بيقول في الوجه ؟ 

مروان } الجار ذي القربى والجار الجنب { )) ماشي(( . ارسلان } فابعثوا حكما من اهله  

}الرجال  وحكما من اهلها { . مروان : } فلا تبغوا عليهن سبيلا { )) ربنا سبحانه وتعالى يقول 

قوامون على النساء بما فضل الله بعضهم على بعض { يعني الراجل هو ايه ؟ قائم على ايه ؟  

على المرأة على زوجته يعني تمام ؟ ) بما فضل الله بعضهم على بعض وبما انفقوا من اموالهم  

{  ( ان الاصل ان الراجل هو الذي ينفق على المرأة تمام ؟ }بما فضل الله بعضهم على بعض  

تمام لأن كل ايه؟ امرئ يعني رجل او امرأة له فضل على الاخر تمام ؟ وله ميزة يفعلها لا  

يستطيع الآخر ان يفعلها ، تمام ؟ } فالصالحات قانتات حافظات للغيب بما حفظ الله { يعني هنا  

بيصف الزوجة الصالحة المطيعة ، انها صالحة ،قانتة ،؟حافظة للغيب بما حفظ الله تحفظ سر  

ايه ؟ زوجها تمام كده ؟ }و اللاتي تخافون نشوزهن { اللي انتو بتخافوا ان هي ايه ؟ ما تسمعش  

كلامكم ، ما تسمعش كلام زوجها ، }فعظوهن { يعني الراجل ايه ؟ ينصحها ، طيب ما سمعتش  

الكلام ؟ يهجرها ، ما ينمش جنبها ، ينام بعيد عنها ما يكلمهاش ، طب ما سمعتش الكلام  

، خلاص ؟ يبقى العظة ما سمعتش الكلام بالهجر لم ترتدع بعد الهجر ايه ؟ يضربها ،   يضربها

تمام ؟ }فإن اطعنكم { بعد كده لو الزوجة اطاعت ربنا بطاعة زوجها } فلا تبغوا عليهن سبيلا {  

خلاص ، اعدلوا معاهن ، وايه ؟ وعاملوهم كويس ) ان الله كان عليا كبيرا ( ، }وان خفتم شقاق  

هما فابعثوا حكما من اهله وحكما من اهلها { هنا شرط من شروط ايه ؟ الطلاق ، اللي هو  بين

احنا قلنا ايه ؟ ان يكون هناك حكما من اهل الزوجة وحكما من أهل الزوج تمام ؟ هنا ربنا ذكر  

شرط ايه ؟ وفي شروط ثانية ايه ؟ ذكرها في مواضع اخرى ، خلاص كده ؟ }واعبدوا الله ولا  

به شيئا وبالوالدين احسانا { بر الوالدين ، ربنا سبحانه وتعالى هنا قرن ايه ؟ بعبادة الله   تشركوا

خلي بالك ، ) وبذي القربى ( ربنا ايه ؟ يأمرنا ان نحنا ايه ؟ نصلح ونحسن معاملة ايه ؟ اقاربنا  

لي ساكن  }واليتامى والمساكين والجار ذي القربى والجار الجُنب { يعني قريبك قريبك يعني ال

جنبك من قرايبك ، والجار الجُنب تمام ؟ اللي هي ايه ؟ اي جار ليك ملاصق ليك ، مش شرط  

يكون قريبك ، ) والصاحب بالجنب ( صديقك حتى لو كان مش ايه؟ ساكن جنبك صديقك ،  

}وابن السبيل { اللي هو الانسان المسافر اللي مش من اهل المنطقة ، ربنا بيوصينا ان نحنا  

لى هؤلاء ، ومين تاني ؟ }وما ملكت ايمانكم { اللي هم الايماء والعبيد }ان الله لا يحب  نحسن ا 

من كان مختالا فخورا { مختالا الاختيال من الخيلاء اي متكبر الله سبحانه وتعالى لايحب  

المتكبرين المتفاخرين ، تمام ؟ }الذين يبخلون ويأمرون الناس بالبخل { تمام ؟ دي صفات سيئة  

فات الناس السيئة ، يبخلون ويأمرون الناس بالبخل }ويكتمون ما آتاهم الله من فضله {تماما؟  ، ص

 } واعتدنا للكافرين عذابا مهينا { حد عندو اي سؤال تاني ؟ اغلق الفيديو يا مروان . 

https://youtu.be/KSgguBPjrng 

 

  ====================== 
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 م  1:15يونيو الساعة  6

 م 1:15ثلاثاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا سيدي يا رسول الله ....

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

رأيت اليوم وقت الظهر أني انتج فيديو قرآن مثل قناة المجد و كنت اكتب سورة طه ،فعندما  

اضعها بالفيديو كنت امرر اصبع التشهد فوق الآية ثم  كنت اريد ان انقل آية من مكان كتابتها و  

اعود و امرر اصبعي فوق مكانها بالفيديو فتلصق هناك و كانت خلفية الفيديو لونها ازرق  

غامق)عندي صورة لقمة جبل لون القمة هو نفسه لون خلفية الفيديو ،و انا بالحقيقة احببت هذا  

(و بالحلم كتبت آيات لا اذكرها ،فقط اذكر اني  اللون في الجبل ازرق متداخل معه لون ابيض  

 كتبت طه بالخط الأبيض و كنت انقل كلمة)لما( ايضا باللون الابيض ثم استيقظت 

 م 1:07اليوم، الساعة 

 م  1:07

 لقد أرسلت 

 الحمد لله رب الأرباب عالم الغيب و الشهادة يا زكية النفس عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

 =========== =================================== 

 

 م 5:46اليوم، الساعة 

 م  5:46

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1gCijZ43KYPo0oWgG5mscOHLl5foO2nKY

/view?usp=sharing 

 wav.٢٠٢٣=٦=٩صلاة الجمعة 

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/1MT5uMEhH1pUBoxHniNl2knPx3URrME

iU/view?usp=sharing 

 wavالوجه الثامن الزمر.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1eCh2yMIUoRQjA65D_bHHSTXdknXZqM

eA/view?usp=sharing 

 wavالوجه التاسع الزمر.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1R7kleyg-

QOTr9BPoVm7Q1oZX6lTezCn_/view?usp=sharing 

 wavتحليل كلمة صور.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 
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 2023يونيو  4الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه السادس من الزمر . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه السادس من الزمر . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 
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حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه السادس من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 لتلاوة المباركة بقوله : بدأ نبي الله جلسة ا 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السادس من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : 

 

 أحكام الميم الساكنة :  -

 

و إذا أتى بعد الميم الساكنة ميم أخرى فتدغم الميم الأولى في الثانية و  إدغام متماثلين صغير و ه

 تنطق ميماً واحدة . 

و الإخفاء الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة حرف الباء و الحُكم يقع على الميم أي الاخفاء  

 يكون على الميم . 

إلا الميم و الباء ، و الإظهار   و الإظهار الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة جميع الحروف

 طبعاً سكون على الميم نفسها يعني الحُكم يقع على الميم . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 في هذا الوجه المبارك العظيم يقول تعالى : 

 

 فمََنِ اهْتدََى فلَِنَفْسِهِ وَمَن ضَلَّ فَإنَِّمَا يضَِلُّ عَلَيْهَا وَمَا أنَتَ  }إِنَّا أنَزَلْنَا عَليَْكَ الْكِتاَبَ لِلنَّاسِ بِالْحَق ِ 

 عَلَيْهِم بوَِكِيلٍ{ : 

 

)إنَّا أنزلنا عليك الكتاب للناس بالحق( يا محمد أرسلنا إليك رسالة ، أنزلناها بالحق و بالصدق و  

للمكلفين ، )فمن اهتدى فلنفسه( الذي يهتدي  باليقين ، )إنَّا أنزلنا عليك الكتاب للناس( أي للبشر و  

بالرسالة و يخشع و يستمع إليها بكل تواضع و خضوع فهذا الخير لنفسه ، )و من ضل فإنما  
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يضل عليها( أي من ضل عن هذه الرسالة و هذا الحق و هذا الصدق و هذا اليقين ، فإنما يضل  

ما أنت عليهم بوكيل( يعني أنت لست  على نفسه أي يضُل نفسه إلى البوار و إلى الخسار ، )و 

 عليهم بمسيطر ، أنت فقط مُنذر و مُبَل غ و هادي طريق ، و هادي هداية طريق . 

 

ُ يَتوََفَّى الأنَفُسَ حِينَ مَوْتهَِا وَالَّتيِ لَمْ تمَُتْ فِي مَناَمِهَا فَيمُْسِكُ الَّتِي قضََى عَلَيْهَا الْمَوْ  تَ وَيرُْسِلُ  }اللََّّ

ى إنَِّ فِي ذلَِكَ لَآيَاتٍ ل ِقوَْمٍ يتَفَكََّرُونَ{ :   الأخُْرَى إِلَى أجََلٍ مُسَمًّ

 

)الله يتوفى الأنفس حين موتها( يعني إذا أتت ، إذا أتى أجََل الإنسان أو حان موت النفس ، الله  

يتوفى الأنفس  سبحانه و تعالى يستوفي هذه النفس فتأتي إليه سبحانه و تعالى كي يُجازيها ، )الله 

حين موتها( أي يستوفيها ، )و التي لم تمت في منامها( يعني الإنسان عندما ينام فهذا هو الموت  

الأصغر أو الموتة الصغرى ، فعندما ينام فتلك حالة تشبه حالة الموت ، )فيمسك التي قضى  

، إذا قضى الله   عليها الموت( يعني أثناء النوم من الممكن أن يدخل الإنسان في الموت الحقيقي

سبحانه و تعالى أجََله في تلك الساعة )فيمسك التي قضى عليها الموت( ، )و يرسل الأخرى إلى  

أجل مسمى( يعني  الأنفس التي لم يقُضى عليها بالموت في ذلك النوم ، الله سبحانه و تعالى  

ى ، )إن في ذلك لآيات  يُحييها مرة أخرى ، فتستيقظ من النوم إلى أجََل سماه الله سبحانه و تعال

لقوم يتفكرون( آية الإحياء و الإماتة و الآجال ، هذه في حد ذاتها آية لقوم لديهم عقول يتفكرون 

 بها و يتدبرون . 

 

ِ شُفعَاَء قلُْ أوََلوَْ كَانوُا لا يمَْلِكوُنَ شَيْئاً وَلا يعَْقِلوُنَ{ :   }أمَِ اتَّخَذوُا مِن دُونِ اللََّّ

 

الله شفعاء( ، في هذه الآية آية التوفي ، الله سبحانه و تعالى يريد أن يعُطينا   )أم اتخذوا من دون

موعظة و يريد أن يستنهض فينا الخشية و الخوف من ذِكر الموت ، فعندما شبه النوم بالموت  

فقال أن هذا مثيل و نموذج للموت الحقيقي ، فإذاً الموت يخُالط الإنسان يومياً ، فعلى الإنسان أن  

ل و ألا يغفل و على الإنسان أن يكون في حالة إحسان مستمر و إحسان في كل حين لكي  يعم

تكون خاتمته سعيدة ، فهذا هو معنى هذه الموعظة في هذه الآية ، ))قال نبي الله في الجلسة لمن  

عطس : يرحمكم الله(( ، )أم اتخذوا من دون الله شفعاء( يعني الكفار و المشركون و الظالمون 

ن ينكرون على الأنبياء اتخذوا آلهة أخرى غير الله و جعلوها شفعاء لهم ، )أم اتخذوا من  الذي

دون الله شفعاء قلُْ أولو كانوا لا يملكون شيئاً و لا يعقلون( قلُْ يا محمد و يا كل نبي أن الناس  

لك شيئاً و لا  الذين يتخذون آلهة أخرى مع الله أو من دون الله ، تلك الآلهة الأخرى المزيفة لا تم

 تعقل شيئاً  بالنسبة لله سبحانه و تعالى . 

 

ِ الشَّفَاعَةُ جَمِيعاً لَّهُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ ثمَُّ إلَِيْهِ ترُْجَعوُنَ{ : َّ  }قلُ لِلّ ِ

 



 31 

)قل لله الشفاعة جميعاً( الله سبحانه و تعالى يملك الشفاعة جميعاً لأنه هو الملك و هو المسيطر  

ه أن يشفع ، فالله سبحانه و تعالى يشفع لعباده عند نفسه و يشفع لعباده عند عبادٍ آخرين ، ف  فبيد

لله سبحانه و تعالى الشفاعة جميعاً ، )له ملك السماوات و الأرض( نتيجة أنه له ملك السماوات  

و تعالى   و الأرض ف له الشفاعة جميعاً ، )ثم إليه ترجعون( أي المرجع و المآل إلى الله سبحانه 

 في يوم الدينونة ، فكل ذلك يؤدي إلى أن الشفاعة لله سبحانه و تعالى جميعاً . 

 

تْ قلُوُبُ الَّذِينَ لا يؤُْمِنوُنَ بِالآخِرَةِ وَإِذَا ذكُِرَ الَّذِينَ مِن دُونِ  ُ وَحْدَهُ اشْمَأزََّ هِ إِذاَ هُمْ  }وَإِذَا ذكُِرَ اللََّّ

 يَسْتبَْشِرُونَ{ : 

 

الله وحده اشمأزت قلوب الذين لا يؤمنون بالآخرة( يعني إذا ذكُِرَ التوحيد و الصراط   )و إذا ذكُِرَ 

المستقيم أي ذكُِرَ الله وحده هذا معنى التوحيد ، إيه اللي هيحصل؟؟ )اشمأزت قلوب الذين لا  

يؤمنون بالآخرة( يعني المشركين دايماً يشمئزون من التوحيد و من كمال التوحيد و من صفاء  

يدة و من العفة و من الطهارة و من الطاعات ، هكذا دائماً يشمئزون من الطاعات ، ))قال  العق

نبي الله في الجلسة لمن عطس : يرحمكم الله(( هؤلاء الكفار و المشركين و هو ما نلاحظه في  

ذين من  هذا المجتمع ، )و إذا ذكُِرَ الله وحده اشمأزت قلوب الذين لا يؤمنون بالآخرة و إذا ذكُِرَ ال

دونه إذا هم يستبشرون( يعني إذا ذكُِرت الأهواء ، ذكُِرت الدنيا ، ذكُِرت آلهة أخرى مع الله  

 يستبشرون بذِكرها لأن في قلوبهم هوى ، لأن في قلوبهم عوج ، لأن في قلوبهم مرض . 

 

أنَتَ تحَْكُمُ بَيْنَ عِبَادِكَ فِي مَا كَانوُا فيِهِ   }قلُِ اللَّهُمَّ فَاطِرَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ عَالِمَ الْغيَْبِ وَالشَّهَادَةِ 

 يَخْتلَِفوُنَ{ : 

 

)قلُ اللَّهم فاطر السماوات و الأرض عالم الغيب و الشهادة أنت تحكم بين عبادك في ما كانوا فيه  

ل  يختلفون( هذا دعاء للنبي ، يعُلمه الله سبحانه و تعالى للنبي و لكل نبي و للمؤمنين ، فيقول : )قُ 

اللَّهم فاطر السماوات و الأرض( يعني يا الله ، يا خالق السماوات و الأرض ، )عالم الغيب و  

الشهادة( أي يا عالم الغيب و الشهادة ، يا عالم الباطن و الظاهر ، )أنت تحكم بين عبادك في ما  

ديان و في  كانوا فيه يختلفون( أنت تحكم بين عبادك يوم الدينونة فيما كانوا يختلفون في الأ 

 العقائد . 

 

قِيَامَةِ  }وَلوَْ أنََّ لِلَّذِينَ ظَلمَُوا مَا فِي الأرَْضِ جَمِيعًا وَمِثْلَهُ مَعَهُ لافْتدَوَْا بِهِ مِن سوُءِ الْعَذَابِ يوَْمَ الْ 

ِ مَا لَمْ يكَوُنوُا يَحْتسَِبوُنَ{ :  نَ اللََّّ  وَبَدَا لهَُم م ِ

 

ميعاً و مثله معه لافتدوا به من سوء العذاب يوم القيامة(  )و لو أن للذين ظلموا ما في الأرض ج

هنا تخويف من الله عز و جل للكفارين و العصاة , عندما يرون العذاب فلو أن لهم مُلك الارض 

جميعاً و مثله معه لأعطوه فداءً لكي ينجوا من ذلك العذاب ، فهذا تِبيان و تبَيين ، فهذا تِبيان و  
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الموقف و لِعَظِيمِ عذاب يوم القيامة ، )و بدا لهم من الله ما لم يكونوا يحتسبون(  تبَيين لعَظِيمِ إيه؟  

يعني ظهر عذاب الله و وعد الله و وعيد الله الذي لم يكونوا يعملون له حساب بل كانوا يستهينون  

 به ، فظهر أمر الله على حقيقته الجَلِيَّة ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 

 سة المباركة بقوله المبارك : و اختتم نبي الله الجل

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .
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 2023مايو  27السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من الزمر . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من الزمر . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الخامس من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  

 ا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . لأسئلتن

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان  عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أوجه سورة  

: 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -
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الإدغام و حروفه مجموعة في كلمة )يرملون( أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين  

حرف من حروفها , و هو نوعان : إدغام بغنة و حروفه مجموعة في كلمة )ينمو( . و إدغام   

 حروفه )ل ، ر( .  بغيير غنة و 

 

و الإخفاء الحقيقي حروفه في أوائل الكلمات من الجملة الآتية )صف ذا ثنا كم جاد شخص قد  

 سما دُمْ طيباً زد في تقى ضع ظالماً( . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 في هذا الوجه العظيم المبارك يقول تعالى : 

 

دْقِ إِذْ جَاءَهُ ألَيَْسَ فِي جَهَنَّمَ مَثوًْى ل ِلْكَافرِِينَ{ : }فمََ  ِ وَكَذَّبَ بِالص ِ ن كَذَبَ عَلَى اللََّّ  نْ أظَْلمَُ مِمَّ

 

)فمن أظلم ممن كَذَبَ على الله و كَذَّبَ بالصدق إذ جاءه( يعني أعظم كاذب و أظلم واحد هو من 

 و لم يوحى إليه ، و كذلك الذي يُساويه في المرتبة  كذب على الله أي إدعى أنه يوُحى إليه من الله

و الظلم و الكذب : الذي يكَُذ ِب الأنبياء )و كَذَّبَ بالصدق إذ جاءه( ، )فمن أظلم ممن كَذَبَ على  

الله و كَذَّبَ بالصدق إذ جاءه أليس في جهنم مثوى للكافرين( تهديد من الله عز و جل لمن ادعى  

ه أو لمن كذب النبي ، فكلاهما في مرتبة واحدة ، فيهدد سبحانه و تعالى و  الوحي و لم يوُحى إلي

يقول : )أليس في جهنم مثوى للكافرين( هؤلاء الكفار أليس لهم مكان في جهنم و هكذا كلمة  

)مثوى( خصها الله سبحانه و تعالى في مناط العذاب و العياذ بالله و كنا قد شرحنا ذلك في غير  

اها من خلال أصوات الكلمات(( : ميم : تفاعل ، ثاء : صوت الدهشة و  موضع ، مثوى))معن 

الأفعى ، و الواو و الألف هي إيه؟ مدود لإظهار تمادي ، لإظهار تمادي صوت الدهشة و  

 الأفعى في جهنم و العياذ بالله . 

 

دْقِ وَصَدَّقَ بِهِ أوُْلَئِكَ هُمُ الْمُتَّقوُنَ{ :   }وَالَّذِي جَاءَ بِالص ِ

 

الذي جاء بالصدق و صَدَّقَ به( أي النبي جاء بالصدق من عند الله عز و جل ، )و صَدَّقَ به(  )و 

أي صَدَّقَ بما جاءه من صدق ، و هكذا النبي يكون أول المسلمين ، أي النبي هو يكون أول  

  المسلمين في قومه ، )أؤلئك هم المتقون( أي أنه نبي مُتقي فكذلك خذوه و اتخذوه قدوة لكم يا

 أيها المتقون . 
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ا يَشَاؤُونَ عِندَ رَب هِِمْ ذَلِكَ جَزَاء الْمُحْسِنِينَ{ :   }لهَُم مَّ

 

)لهم ما يشاؤون عند ربهم( المتقي و أتباع الأنبياء لهم ما يشاؤون عند الله جزاء إحسانهم ، )ذلك  

لم تذُنب  جزاء المحسنين( جزاء الإحسان ، طيب ، هل أنت مُحسن؟ نعم ، هل ذلك معناه أنك  

قط؟ كلا ، بل تذُنب و لكنك تعود و ترجع إلى الله عز و جل و تصل إلى درجة الإحسان كل  

 حين ، إيه الدليل؟ . 

 

ُ عَنْهُمْ أسَْوَأَ الَّذِي عَمِلوُا وَيجَْزِيهَُمْ أجَْرَهُم بِأحَْسَنِ الَّذِي كَانوُا يعَْمَلوُنَ{ :   }لِيكَُف ِرَ اللََّّ

 

رَ الله عنهم أسوأ الذي عملوا و يجزيهم أجرهم بأحسن الذي كانوا يعملون( يعني  إيه الدليل؟ )لِيكَُف ِ 

الله سبحانه و تعالى يكُفر أسوء أعمالهم و إيه تاني بقى؟ يرفع كل أعمالهم الحسنة على قدر  

أعلى عمل عملوه ، و أحسن عمل عملوه في درجة الإحسان ، يعني يديهم/يعُطيهم مستوى رفيع  

م جَبر لدرجاتهم على أعلى مستوى هم وصلوه في الإحسان و كذلك يكُفر أسوء  و يديهم/يعطيه

أعمالهم و أسوء ذنوبهم ، يكُفرها و يغفرها ، إذاً المُحسن يذُنب و لكنه يعود فيتوب كل حين ،  

 طيب . 

 

فوُنَكَ بِالَّذِينَ مِن دُونِهِ وَمَن يضُْللِِ  ِ ُ بكَِافٍ عَبْدَهُ وَيخَُو  ُ فمََا لَهُ مِنْ هَادٍ{ : }ألََيْسَ اللََّّ  اللََّّ

 

)أليس الله بكافٍ عبده( تأكيد من الله عز و جل أنه يحمي الأنبياء و يحمي دعوتهم و هو وحي  

تلقاه الإمام المهدي الحبيب و قد نقشه على خاتم من إيه؟ من خواتمه )أليس الله بكاف عبده( ،  

عليه الصلاة و  -ادتين( أن المسيح الموعود طبعاً و أخذنا في سورة الإيه؟ في كتاب )تذكرة الشه

له صفات جسدية و من ضمن صفاته الجسدية التي وردت في الأحاديث أنه أقنى الأنف    -السلام

، يعني أنفه كده إيه؟ دقيق ، أجلى الجبهة : جبهته عريضة ، سبط الشعر : شعره إيه؟ ناعم ،  

لون ، في لسانه لكنة يعني إيه؟ بعض  زي ما بنقول هنا سايح يعني ، آدم يعني إيه؟ حنطي ال

الحروف العربية ما بيعرفش/لا يعرف ينطقها كويس ، يعني قاف ينطقها كاف مثلاً ، مثلاً ، ها  

إيه تاني؟ حارث ابن حراث يعني فلاح ابن فلاح ، على رأسه عمامة : دايماً بيحب يلبس  

لحبيب : أقنى الأنف ، أجلى  العمامة ، هو هكذا كان الإمام المهدي ، كل دي صفات للمهدي ا 

الجبهة ، آدم ، سبط الشعر ، على رأسه عمامة ، في لسانه لكنة ، الحارث ابن حراث ، آآه ،  

فهكذا هو الإمام المهدي الحبيب ، )لِيكَُف ِرَ الله عنهم أسوأ الذي عملوا و يجزيهم أجرهم بأحسن  

اه الإمام المهدي و نقشه على أحد  الذي كانوا يعملون ¤ أليس الله بكاف عبده( و هذا وحي تلق 

خواتمه ، )و يخوفونك بالذين من دونه( يا أيها النبي و كل نبي إن الكفار يخوفونك بآلهتهم التي  

يعبدونها من دونك أي من دون الله عز و جل ، ف هم يعبدون الناس فيخوفونه بالناس و الملوك  

ر فيخوفونه بالمال ، و كذلك يرُغبونه  و الجبابرة و الطغاة ، و هم يعبدون الدرهم و الدينا
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فيستخدمون معه سياسة العصا و الجزرة ، هل تنفع مع النبي أم لا؟ و الحقيق و الصحيح أنها لا  

تنفع لأن النبي يرى التوحيد و يصُدق بالصدق إذ جاءه ، )أليس الله بكاف عبده و يخوفونك  

ترى الضلالة فإن الله يضُلَه ، فإن الله  بالذين من دونه و من يضلل الله فما له من هاد( من اش 

 يضُلُه و لا يهديه و لن يجد من يهديه . 

 

ُ بعِزَِيزٍ ذِي انتِقَامٍ{ :  ضِل ٍ ألََيْسَ اللََّّ ُ فمََا لَهُ مِن مُّ  }وَمَن يهَْدِ اللََّّ

 

على  )و من يهد الله فما له من مضل( من أراد الهداية فإن الله يهديه و لن يستطيع و لن يقدر أحد 

أن يضُله ، )أليس الله بعزيز ذي انتقام( الله سبحانه و تعالى عزيز أصل العزة فيفُيض من عزته  

 على من يشاء من عباده ، و هو ذو انتقام أي محيط قاهر متجبر . 

 

ا  ُ قلُْ أفَرََأيَْتمُ مَّ نْ خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ لَيَقوُلنَُّ اللََّّ ِ إنِْ   }وَلَئنِ سَألَْتهَُم مَّ تدَْعوُنَ مِن دُونِ اللََّّ

هِ أوَْ أرََادَنِي برَِحْمَةٍ هَلْ هنَُّ مُمْسِكَاتُ رَحْمَتِهِ قلُْ حَ  ُ بضُِر ٍ هَلْ هنَُّ كَاشِفَاتُ ضُر ِ ُ  أرََادَنِيَ اللََّّ سْبِيَ اللََّّ

لوُنَ{ :   عَلَيْهِ يَتوََكَّلُ الْمُتوََك ِ

 

ليقولن الله( الكفار يعلمون أن خالق الكون و  )و لئن سألتهم من خلق السماوات و الأرض 

الأكوان هو الله الواحد الأحد ، )قل أفرأيتم ما تدعون من دون الله إن أرادني الله بضر هل هن 

كاشفات ضره أو أرادني برحمة هل هن ممسكات رحمته( الكاشفات الممسكات التي يَد عون أنها  

الكفار يخوفون بها النبي ، )قل أفرأيتم ما تدعون   تفعل ذلك هي آلهتهم المزعومة ، فالآلهة هنا 

من دون الله إن أرادني الله بضر هل هن كاشفات ضره( يعني إذا أراد الله ضر بهذا النبي ، هل  

هذه الآلهة تكشف هذا الضر؟ أو أراد الله سبحانه و تعالى رحمة بالنبي ، هل هذه الآلهة تمُسك  

عل لأنها لا شيء أمام الله عز و جل ، )قلُْ حسبي الله( قلُْ  تلك الرحمة؟ كلا ، لا تستطيع أن تف

حسبي الله ، الله كافيني ، الله حاميني ، الله حافظني ، الله حسبي أي حمايتي ، )قلُْ حسبي الله  

عليه يتوكل المتوكلون( على الله سبحانه و تعالى يتوكل أهل التوكل ، و هكذا تكون ثمرة  

 الخالص لله عز و جل و هذا هو كمال التوحيد .  التوحيد ؛ التوكل التام و

 

 }قلُْ يَا قوَْمِ اعْمَلوُا عَلَى مَكَانتَكُِمْ إِن ِي عَامِلٌ فَسَوْفَ تعَْلمَُونَ{ :

 

)قل يا قوم اعملوا على مكانتكم إني عامل( هنا ، هنا تعبير و إشارة إلى سورة الكافرون ، يقول  

لْ يا أيها الكافرون لا أعبد ما تعبدون ¤ و لا أنتم عابدون تعالى : )بسم الله الرحمن الرحيم ¤ قُ 

ما أعبد ¤ و لا أنا عابد ما عبدتم و لا أنتم عابدون ما أعبد ¤ لكم دينكم و لي دين( فهذا معنى  

)قلُْ يا قوم اعملوا على مكانتكم إني عامل( يعني أنا إلهي أمرني بالتوحيد و أنا أعبد الله سبحانه  

الأحد ، و أنتم كفار إذاً فسيحكم الله سبحانه و تعالى بيننا ، )فسوف تعلمون( أي    و تعالى الواحد

 سيحكم الله عز و جل بيننا في الدنيا و الآخرة . 
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قِيمٌ{ :   }مَن يَأتِْيهِ عَذَابٌ يُخْزِيهِ وَيَحِلُّ عَلَيْهِ عَذَابٌ مُّ

 

تعلمون من الذي يأتيه العذاب الذي  )من يأتيه عذاب يخزيه و يحل عليه عذاب مقيم( سوف 

يجعله في العار و الخزي في الدنيا و الآخرة فيكون ذلك عذاب دائم مقيم مع الكافر بالله عز و  

 جل ، حد عنده سؤال تاني؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في

           قرون السنين أجمعين . آمين .
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 ======================== 

  

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   2

 الوجه السابع النساء 

 ============ 

بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم: الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من أنبياء  

 عهده وبعد

 اليوم الوجه السابع من أوجه سورة النساء ونبدأ بأحكام التلاوة، ارسلان لدينا 

مد الفرعي بسبب الهمزة المتصل: إذا أتى بعد حرف المد همزة في كلمة واحدة وجب المد  

 بمقدار اربع الى خمس حركات مثل} أولئك { ، }يشاء { 

مده بمقدار أربع إلى خمس  المنفصل : إذا كان آخر الكلمة مد وأول الكلمة الثانية همز جاز 

حركات مثل } واعلموا أن { ))تمام، انت كدا قلت المد المتصل والمنفصل ؟ نوع من أنواع المد  

بسبب إيه؟ بسبب الهمزة وفيه نوع اللي بعديه إيه؟ بسبب السكون صح؟ صح كده؟ عارض  

ل يا إيه؟ مخفف  للسكون واللازم، واللازم يا كلمي يا ايه ؟ حرفي والكلمي او الحرفي يا مثق

ع مروان أحكام التلاوة و قال يوسف ابن المسيح عليه الصلاة   صح ؟ صح كده ماشي .ثم سم 

والسلام ))تمام . الهمز المتصل والمنفصل ده بسبب الهمزة صح ؟ هي نوع من أنواع المدود  

ركتين  الايه ؟ الفرعية ، لكن المد الأصلي هو مد الألف والواو والياء مد الطبيعي بمقدار ح
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صح؟ صح كده ؟ لكن الفرعي هو إيه؟ بسبب الهمزة نوعين متصل و منفصل وبسبب السكون 

نوعين عارض للسكون وايه ؟ و مثقل والمثقل ده ايه او الكلمي والكلمي ايه ؟ أو اللازم ،  

عارض للسكون إيه؟ او اللازم اللازم بقى حرفي يا إيه؟ يا كلمي وايه منهم المثقل أو الايه  

صح كده ؟ وبعد كده بقى أنواع الثانية مد الصلة ، مد الفرق ، مد البدن ، مد العوض ،   المخفف 

عت رفيدة أحكام التلاوة.   مد اللين صح كده ؟ طيب . رفيدة (( ثم سم 

ثم تلا سيدنا نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الوجه المبارك ثم قال عليه الصلاة والسلام : )) حد عنده  

 ان : }عدوانا {. ارسلان : }ميلا عظيما{ رفيدة : }ميلا عظيما{ سؤال في الوجه ؟ (( مرو

نبدأ مع الوجه الأول } والله يريد أن يتوب عليكم { الله سبحانه وتعالى يريد أن يتوب على عباده  

من إيه؟ مما اقترفوا من الذنوب ومن الآثام}ويريد الذين يتبعون الشهوات أن تميلوا ميلا عظيما  

أن تتبعوا الشهوات اللي هم الفساق والفجاروأصحاب إيه؟ الفواحش تمام ؟  { الذين يريدونكم 

يريدون ايه ؟ من المسلمين أن يصيروا اتباع للشهوات المحرمة والمعاصي تمام كده ؟ فبالتالي  

إذا الإنسان مال في المعصية تمام؟ فالله سبحانه وتعالى يقول عنه إيه } أن تميلوا ميلا عظيما {  

عن الطريق المستقيم تمام كده ؟ لان إيه؟ جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم   اي أنكم ملتم

فقال له إيه؟ أخبرني أو أعلمني سؤال لا أسأله أحد بعدك أو كما قال فقال النبي:" قل امنت بالله  

حانه  ثم استقم" ، "قل امنت بالله ثم استقم " تمام كده ؟ ماشي } يريد الله أن يخفف عنكم { الله سب

وتعالى يريد أن يخفف عن المؤمنين}وخلق الإنسان ضعيفا{ تمام } يا أيها الذين آمنوا لا تأكلوا  

أموالكم بينكم بالباطل { يعني ما تاكلوش أموال بعض ما تسرقوش بعض ما )....( على بعض 

في الفلوس ما ينفعش واحد يستلف من ثاني الفلوس ومايرجعلهوش تمام؟ } إلا أن تكون عن 

جارة عن تراض منكم { تمام ؟ لما تتاجروا مع بعض اللي إيه اخذ بضاعة يدفع مكانها فلوس}  ت

لِكَ عُدْوَانًا وَظلُْمًا فسََوْفَ نصُْلِ  َ كَانَ بكُِمْ رَحِيمًا * وَمَن يفَْعلَْ ذََٰ يهِ نَارًا وَكَانَ  وَلَا تقَْتلُوُا أنَفُسَكُمْ إنَِّ اللََّّ

ِ يَسِيرً  لِكَ عَلَى اللََّّ دْخَلًا كَرِيمًا{  ذََٰ ا*إنِ تجَْتنَِبوُا كَبَائرَِ مَا تنُْهَوْنَ عَنْهُ نكَُف ِرْ عَنكُمْ سَي ئِاَتكُِمْ وَنُدْخِلْكُم مُّ

  ُ مدخل الكريم هو ايه الجنه، تمام؟ ندخلكم مدخلا كريما اللي هو ايه الجنه}وَلَا تتَمََنَّوْا مَا فضََّلَ اللََّّ

{ في الدنيا يعني ، يعني لما يكونوا الناس في الدنيا ، فيه ناس اغنياء  بِهِ بعَْضَكُمْ عَلَىَٰ بعَْضٍ 

وناس متوسطين وناس فقراء ما محدش يبص /ينظر للثاني ربنا بيوزع ايه ؟ الارزاق ،صح كده  

جَالِ نصَِيبٌ  ُ بِهِ بعَْضَكُمْ عَلَىَٰ بعَْضٍ ۚ ل ِلر ِ ا اكْتسََبوُا ۖ   ؟ بيقول إيه؟ }وَلَا تتَمََنَّوْا مَا فضََّلَ اللََّّ مَّ م ِ

َ كَانَ بكِلُ ِ شَيْءٍ عَلِيمًا*وَ  َ مِن فضَْلِهِ ۗ إنَِّ اللََّّ ا اكْتسََبْنَ ۚ وَاسْألَوُا اللََّّ مَّ لِكلُ ٍ جَعلَْنَا  وَلِلن ِسَاءِ نصَِيبٌ م ِ

ا ترََكَ الْوَالِدَانِ وَالْأقَْرَبوُنَ ۚ وَالَّذِينَ عَقَدَتْ أيَْمَانكُُمْ  َ كَانَ عَلَىَٰ كلُ ِ  مَوَالِيَ مِمَّ  فآَتوُهُمْ نصَِيبهَُمْ ۚ إنَِّ اللََّّ

شَيْءٍ شَهِيدًا{يعني دلوقتي/ الآية دي بتتكلم عن إيه؟ آخر الآيات بتقول إيه؟ أن الموالي اللي هم  

الإماء والعبيد دول/هؤلاء بيورثوا يعني مثلا لما يكون أبوك أو امك عندهم موالي واماء وماتوا  

لي والاماء دي، إلا إذا } وَالَّذِينَ عَقَدَتْ أيَْمَانكُُمْ فَآتوُهُمْ نصَِيبهَُمْ ۚ{ يعني إيه؟ مش  أنت ترث الموا

احنا عرفنا أن فيه كفارات تستلزم عتق رقبة ؟ صح ؟ أ هي دي } وَالَّذِينَ عَقَدَتْ أيَْمَانكُُمْ فَآتوُهُمْ  

كفارة لأمر معين تستلزم عتق رقبة فيجب  نصَِيبهَُمْ { يعني لو انت عندك كفارة يمين مثلا أو أي 

َ كَانَ عَلَىَٰ كلُ ِ شَيْءٍ شَهِيدًا{ربنا هو الشاهد عليكم فيجب   عليك انك تعتق امامها إيه؟ رقبة } إنَِّ اللََّّ

أنك ترتقي لمرتبة الإحسان اللي هي ايه ؟ أن تعبد الله كأنك تراه ،فإن لم تكن تراه فإنه يراك،  

للسان واعتقاد بالجنان وعمل بالجوارح و الأركان والإسلام هو الاستسلام  تمام؟ والإيمان قول با 

 لله بالطاعة والخلوص من الشرك تمام كده ؟ طيب . حد عنده سؤال ؟ أغلق الفيديو يا مروان . 

 النساء   7الوجه 

Youtube.com 
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 النساء   7الوجه 

 تعليق  ٠

 

 

 

  

 آسيا أمة الله الباطن :  

 

 عليهما الصلاة والسلام :   يوسف ابن المسيح الموعود

 تجديد الثقة في الله . 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من أنبياء  

عهده وبعد: إن  بعث النبي لهو ضرورة حية لحياة البشرية ، ذلك أن  النبي يعطي الناس الأمل 

المجتمعات اليقين ، والمراد من وجودهم حيث يعطي لحياتها معنى  في الله ، ذلك أن  النبي يعطي 

وثقة ونور وهدى . بدون النبي تكون الدنيا لا معنى لها ، النبي يعطي الثقة والأمل والعزاء  

واليقين والنور وهداية الطريق والطمانينة، تجديد الثقة في الله عند الناس تحتاج للنبي ، فكم هو  

اشكروا الله عليه . النبي هو عهد بين الله وبين الناس فهو عهد بين الله  نعمة لا تقدر بثمن ف

والناس . والله هو عهد بين الناس وبين النبي فهو عهد بين الناس والنبي  يوسف ابن المسيح ،  

 2023=5=29مصر . 

 ========================= 
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ذكر الامام المهدي الحبيب وذكر يوم وفاته ، الحقيقة  كنت اتصفح شوي بالفيسبوك شفت احدهم 

ما كنتش ذاكر التاريخ فتذكرت بعد الذكرى ان في مثل هذه الايام غادر الدنيا شخص عظيم  

وطيب كان نبيا مثل الانبياء بل واعظم من انبياء بني اسرائيل واعظم نبي بعد نبينا محمد صلى  

لمسيح عليه الصلاة والسلام ، اللي بيتذكر هالإنسان  الله عليه وسلم كما قال سيدنا يوسف بن ا

العظيم وبيعرفه بيعرف انو الامام المهدي بمجيئه تغي ر العالم كما قال هو عليه السلام في تذكرة  

الشهادتين كما كلماته المقدسة تلُيت يوم الجمعة هذا في نفس يوم وفاته تليت تلك الكلمات بصوت  

والحقيقة ان   -الموعود يوسف بن المسيح د.محمدربيع طنطاويابنه الحبيب الموعود المصلح 

العالم بمجيئه تغير واختلف وحدث طاريء عظيم على الصعيد المادي واما الروحي فكثير , وما  
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يعلمه الكل لكنه كان وكان مبارك بكثرة ، المسيح الموعود غلام احمد غير بمجيئه المفاهيم  

ة ، فبعثته في الهند تخبر ان النبوة والبعث غير مقتصر السائدة وبتعليمه ارسى الحق والحقيق

على مكان معين او حتى اي شيء اخر فالله اعلم حيث يجعل رسالاته ، ومن يعلم غيره ايضا  

متى يجعل رسالاته ويبعث انبيائه؟ ، المسيح الموعود بمجيئه فتح باب دعوى النبوة ومه د  

ايضا واخبر العالم من خلال سيرته وتجاربه انه  الطريق لأنبياء عهد محمد ، وفتح باب الوحي 

هناك اله عظيم خلف الحجب وما وراء الوراء البعيد جدا على قربه والقريب جدا على بعده  

يتكلم مع عباده الخواص ويتواصل مع البشر من خلال الوحي بدرجات مختلفة وكيفيات مختلفة  

يح الموعود عد ل المفاهيم وصحح العقائد  كما كان من قبل وكما انه لا يتغير ايضا ، كذلك المس

وحكم بين جميع الفرق كما كان موعودا حكما عدلا ، ولو نفذ الناس حكمه واتبعوا عدله لتغير  

مسار العالم الى الاحسن والافضل ولكن الغفلة والإعراض هو السائد من قديم الزمان ، ولم يكن  

حسس الوصال والحقيقة وهي حية ببحثها  الا قلة قليلة كما هي في كل زمان تتحرى الحق وتت

عن الحياة والمعرفة الالهية . المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام تعب كثيرا جدا واسس بناء  

الخير للعالم وفجر ينبوع الحياة والمعرفة ، لقد اورث خير وِرْثةَ واقدس وِرْثةَ , اورث للعالم  

ل بركة وخير وقلََّ الطالبون ، لو الناس تقرء كتبه  وحي الله وكلامه وهديه ومراده اورث للعالم ك

وكلامه بعين الفطرة وبصدق الطوية وحسن النية لأدركوا الخير ولأدركهم الخير الذي سوف  

يغمرهم عندما تصفى قلوبهم وتتحسن نواياهم ويعودون بعد الطواف لاصلهم وفطرتهم التي  

والسلام قدم كل خير للعالم من قلبه الناصح فطرهم الله عليها . فالمسيح الموعود عليه الصلاة 

المشفق الطيب ، وكذلك قدم كل نصيحة لله ، وبل غ وأنذر وبش ر , كتبه جميلة جدا ثرية عظيمة  

ثرية بجواهر المعرفة ولآليء العلم ، انصح كل شخص ان يطلع عليها لأنه حقا تستحق القراءة  

ء من جديد واعادة ترتيب المفاهيم والنظر  والاطلاع والتفكر واعادة النظر في النظر لكل شي

للمكذبين وكيف كانت العاقبة ؟ ثم التفكر ، وليعلم اخواننا الاحمديون انهم معنيون بالتبليغ اذ قد  

 اتاهم منذر منهم فليعُيدوا النظر وليرُجِعوا البصر
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الذين لم يكُتب لهم نصيب من السعادة  يقول المسيح الموعود: لا شك أن التكذيب عادةُ أولئك  

ولكنني أستغرب من تكذيب علماء هذا العصر، إذ قد بعثتُ في الوقت المناسب، وظهر في  

السماء من أجلي كسوف الشمس والقمر في شهر رمضان بحسب الأنباء الواردة في القرآن  

د طاعون جارف وخارق  والحديث وأخبار الأنبياء الآخرين وأنا الذي تفشى في عهده في هذا البل

للعادة وفق أنباء الأنبياء السابقين. وأنا الذي أوُقف في زمنه الحج كما ورد في الحديث. وأنا  

الذي طلع في زمنه مذنب كان قد طلع في زمن المسيح عليه السلام. وأنا ذلك الشخص الذي  

كة القطار بين  ظهر في زمنه القطار وعُط لت العشار. والوقت قريب بل على الأبواب بدء حر

قرنا، عندها   ۱٣مكة والمدينة وتعطل العــــشـار الــــتي كانت تقوم بهذا السفر المبارك منذ 

 يتحقق الحديث الوارد في صحيح مسلم الذي جاء فيه: "اليتُركن القلاص فلا يسعى عليها". 

 

 رد    



 42 

 يتم التعديل 3    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

 السلام : ويقول عليه الصلاة و 

وربما رأى قرابة عشرة آلاف شخص رسول الله صلى الله عليه وسلم في الرؤيا وقد صدقني .  

المعروفين في هذا البلد، ولكل واحد منهم قرابة ثلاث مائة ألف    –ولقد رأى أصحاب الكشوف 

الرؤى أن هذا العبد هو من الله تعالى، وكان بعضهم قد خلا قبل   –أو أربع مائة ألف مريد 

بعثنتي بثلاثين سنة تقريبا، ومنهم رجل صالح اسمه غلاب شاه عاش في محافظة "لدهيانه"،  

وكان قد أخبر المرحوم ميان" كريم بخش" الساكن في "جمال" "بور" قد عيسى قد ولد في  

"قاديان وسيأتي إلى لدهيانه . كان السيد ميان كريم بخش عجوزا صالحا موحدا، وقد قابلني في  

د لي تفصيل هذه النبوءة، فآذاه المشايخ كثيرا ولكنه لم يأبه بهم وقال لي: إن غلاب  لدهيانه وسر

شاه كان يقول لي بأن عيسى بن مريم قد مات وليس حيا، ولن يرجع إلى الدنيا ثانية . وعيسى  

هذه الأمة هو مرزا غلام أحمد، الذي جعلته مشيئة الله وحكمته مثيلا لعيسى الأول، وسماه الله  

في السماء. وقال أيضا يا صاحبي كريم بخش، حين يظهر عيسى هـذا سترى أن المشايخ  عيسى 

يعارضونه معارضة مريرة ولكنهم يخيبون ويخسرون، وسيظهر ذلك العيسى في الدنيا ليزيل ما  

ألبس الناس القرآن الكريم من معانٍ خاطئة، وسيرُي الدنيا وجهه الصحيح. وكذلك أشار هذا  

ة المذكورة بصراحة تامة لصاحبه كريم بخش: أنك سوف ترُزَق عمرا طويلا  الصالح في النبوء

 وسترى عيسى. 

 

 رد    

 ي  3    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

ويقول المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام : كما يثبت من الأحاديث فإن المسيح الموعود 

ر. وقد وُصفت ملامحي أيضا في  سيولد في القرن الثالث عشر وسيظهر في القرن الرابع عش 

صحيح البخاري. وورد أيضا أن المسيح الموعود سيظهر في شرقي دمشق والمعلوم أن قاديان  

تقع شرق دمشق. وظهور الكسوف والخسوف في السماء في شهر رمضان عند دعواي وتكذيب  

ث،  الناس لي وتفشي الطاعون في الأرض، واختراع القطار بحسب القرآن الكريم والحدي

وتعطيل ركوب الإبل، ومنع الحج وغلبة الصليب وظهور مئات المعجزات على يدي، وتحديد  

الأنبياء هذا الوقت لظهور المسيح الموعود، وبعثتي على رأس المائة، ورؤية ألوف من 

الصلحاء رؤى لتصديقي، وتصريح النبي صلى الله عليه وسلم والقرآن الكريم أن المسيح  

نحو مئتي    -تي، وكون التأييدات الإلهية معي، وبيعة ألوف من الناس الموعود سيكون من أم



 43 

على يدي، وتمسكهم بالصدق ونيلهم طهارة القلب وانحطاط الديانة المسيحية   –ألف شخص 

بشكل عام في عصري، وبدء ذوبان سحر التثليث مثل الثلج، وافتراق المسلمين إلى فرق كثيرة  

المختلفة، والشرك وشرب الخمر والزنا والخيانة والكذب  وتعرضهم للانحطاط، وشيوع البدعات  

في الدنيا وحدوث التغيرات فيها بشكل عام ووقوع الانقلاب العظيم في هذا العالم وشهادة كل  

عاقل على حاجة الدنيا إلى مصلح، وعجز الناس كلهم في مبارزتي سواء في مجال الكلام  

ف من النبوءات الإلهية لتأييدي؛ كل هذه الآيات  المعجز أو الآيات السماوية وتحقق مئات الآلا 

 والعلامات والقرائن تكفي شخصاً يخشى الله تعالى ليقبلني. 

 

 رد    

 ي  3    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

طبعا معظم المسلمين بيعرفوا انو النبي محمد صلى الله عليه وسلم اوصى بخصوص المهدي  

لجِ يعني مهما بلغت المصاعب والمتاعب كل شخص  فإذا رأيتمُوه فبايعِوهُ ولو حَبوً 
ا على الثَّ

مُطالب بالإيمان فاليوم كل شخص لازم يحط بعين الإعتبار ان كتب الامام المهدي وتعاليمه  

متاحة مجانا وتصل لجميع العالم بالمجان بينما تبُاع كثير من الكتب تلك التي ليست بذات قيمة  

بعين الاعتبار انو تعاليم الانبياء بغير اجر مع انو كل   بأثمان عاليه ، فلازم كل شخص يضع

شخص مطالب بالايمان وتحمل المشاق ومع ذلك تقُدم له الخيرات بالمجان فلماذا يرفضها لماذا  

يستبدل الذي هو ادنى باللذي هو خير .! او متى يتدبر ساعة ويعرف وين مصلحته الحقيقة التي  

 تضمن صلاح دنياه واخرته . 

 

 رد    

 يتم التعديل 2    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

طبعا لا مجال للمقارنة ولكن الا يستحق ان يوضع بعين الاعتبار اسلوب دعوة الانبياء وما  

تحمله من خير واسلوب تقديم المعرفة الحقيقة والعناية الخاصة الروحية بكل شخص يؤمن 

 ويستجيب للداع . 

 

 رد    
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 ي  2    

 

 المنشور كاتب 

Hazeem Ahmade 

ولازم يعرف كل شخص انو النبي والذين آمنوا معه مش بحاجة لأحد او لإيمان احد وما بتهمن 

الاعداد بالعكس انت يا كل شخص تحتاجهم تحتاج الايمان اللي اكتسبوه وتحتاج انك تؤمن  

نبياء العظيم  وينقصك المعرفة والعلم والايمان واليقين بعيد عنك ، مع وجود اسلوب دعوة الا 

اللي حكيت عنو الي هو بيقدم كل خير وكل ما يقدمه النبي للعالم بغير اجر بالعكس لو امن احد  

واتبع النبي سيجد العناية والصحبة التي لا توجد عند غيره سيجده ويجد ويجد ومع كل ذلك ليس  

جوع فطرتك   النبي وجماعة النبي بحاجة لأحد ، حاول انك تفكر بالامر وتنظر لنفسك وتسد

 بالايمان وتزيد ما ينقصك من يقين وتكمل نفسك باتباع النبي وصحبته 

 

 رد    

 ي  2    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

مع انو الكل بيعرف بس للذكرى ومراعاة التذكير ما فيش احن  واطيب من الانبياء ومافيش  

غيرهم لأجلكم ولأجل راعي وطبيب ومعلم ومرشد وصديق اعظم من الانبياء فلا تؤثروا 

المصلحة الاخروية والعاقبة الحسنة وحسن الختام ، وهذا العلم في زمان المهدي فاض ويفيض  

 فاغترفوا واغتنموا وانموا في كنف انبياء عهد محمد 

 

 رد    

 ي  2    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

م اي حرفة مثلا تحتاج  حتى العلوم الدنيوية لا تسُتحصل بسهولة وبالمجان لو اردت لن تتعل

دراسة تلك التي تأخذ منك الأجر والوقت والجهد ، حتى لو صديق مقرب لك يخفي عنك كثير  

من اسرار العلوم ولا يعطيك كل شيء من عنده ويخفي عنك كثير حتى لا تسبقه في مجال العلم  

والمعرفة  والصنعة فما بالك بشخص لا يعرفك يقدم لك اعظم اعظم اسرار العلوم الروحانية 
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الالهية ويبينلك طريق لو مشيت فيه حتوصل لله ويتحقق لك وصال الله وتتقرب من الله اللي هو  

اعظم شيء في الوجود انت تكون اتصلت به ، الا يستحق ذلك الشخص الشكر والاكرام ؟  

 وتقديم الاحترام على الاقل لو ما فهمتش ما عنده ؟ 

 

 رد    

 ي  2    

 

 كاتب المنشور 

Hazeem Ahmade 

حتى لو دخلت تتعلم اي شيء في مجال العلوم الدنيوية ومع بذلك للمال والوقت والجهد لم يكن  

منهم الا ان يعلموك فقط لانك مجرد زبون عندهم ورقم من عدة ارقام ، لكن فما بالك بالذي لا  

الروحانية  يعتبرك رقم بل يعتبرك صاحب مقرب بعد الايمان ويقدم لك جميع انواع العناية 

يعتني بك من خلال الدعاء لك والشفاعة كذلك من خلال تربيته الروحانية لك وتزكيك التي  

 تجعلك في مراتب عالية فما ظنك بمثل ذلك الشخص الا يستحق الاجلال وحسن الظن ؟ 

 

 ========================= 

 

 

 م 11:43مايو الساعة  29

 م 11:43إثنين 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

"  ) أليس الله بكافٍ   -مئات الالاف من الثناء   على روحك الطاهرة  -قلتَ يا سيدي يا نبي الله  

عبده( تأكيد من الله عز و جل أنه يحمي الأنبياء و يحمي دعوتهم و هو وحي تلقاه الإمام المهدي  

 الحبيب و قد نقشه على خاتم من إيه؟ من خواتمه )أليس الله بكاف عبده( " 

ذهبت لزيارة مدينة في الشرق   2023ماي   27يا نبي الله  ، والله شهيد يوم السبت في يوم سيدي  

الجزائري اسمها مدينة سطيف ، وذكرتك وذكرت المسيح الموعود في طريق الرحلة ،وعندما  

وصلت للمدينة زرت محلات تجارية وفي طريقي صادفت محل تجاري يبيع خواتم للرجال  

لفة من القرآن ، فتذكرت خاتم المسيح الموعود عليه السلام المنقوش  منقوش عليها ادعية مخت

عليه هذه  الاية ) اليس الله بكاف عبده ( وذكرته لصديقة كانت معي ، وسألت البائع ان كان يبيع  
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هذا الخاتم منقوش عليه هذه الاية ، ولكنني للاسف لم اجد الخاتم الذي ابحث عنه وكنت افكر في  

 .   ارساله لك كهدية

وعندما رجعت الى البيت و قرأت تفسيرك للوجه   الخامس من سورة الزمر تفاجأت بتفسيرك  

لهذه الاية) اليس الله بكاف عبده (  و ذكرك لخاتم المسيح الموعود وكان في نفس اليوم الذي  

سبحان الله   2023ماي  27كنت ابحث عن خاتم منقوش بآية ) اليس الله بكاف عبده ( وهو يوم 

 . ! 

                               

 

 م 9:34اليوم، الساعة 

 م  9:34

 لقد أرسلت 

 نعم و الحمد لله رب العالمين 

 

 

 

 ================= 

 ========================== 

 ============================================ 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 

 جلسة تمحيص الأديان

بسم الله الرحمن الرحيم ما دام الله تعالى قد أكرم أتباع الأديان المختلفة الذين يسكنون في الهند   

البريطانية بكل نوع من الأمن والحرية في ظل الحكومة البريطانية التي شكرها واجب علينا  

حقيق  جميعا، وليس ذلك فحسب بل هيأ الله تعالى لنا بفضله ورحمته كل الأسباب الضرورية لت

الأديان وتمحيصها. وإن رحمة الله تعالى فوق كل ذلك هي أن كل فرقة تملك أسبابا كاملة لكتبها  

الدينية، وكل فريق يستطيع أن يقابل الفريق الآخر بكل سهولة مهما كان البعُد بينهما شاسعا.  

دام لخدمة الدين  والذين ينوون نشر البرِ  في العالم فقد سهل لهم الأمر من كل ناحية، وقد نشأ الخ

من عدة نواح، فالقطار خادم في السفر ولم يكن ركوبه مهيأ للملوك أيضا في غابر الأزمان،  

ونظام البرقية خادم لإيصال الأخبار سريعا، والمطابع خادمة لطباعة المؤلفات، ونظام البريد  

يد فلا حاجة  يخدم نشر الكتب، وأجود أنواع الأوراق مهيأة للتأليف، وأقلام الكتابة من حد 
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لتصليحها وصنعها. ويمكن توفر أجود أنواع الساعات لضبط الوقت. وكل إنسان يستطيع أن  

يط لع على قرنائه وإن كانوا يسكنون في أطراف الأرض، ويستطيع أن يستشير علماء دينه.  

والناس من الشرق والغرب يستطيعون أن يجتمعوا بكل سهولة للحديث الشفهي في مكان واحد.  

فر الطويل الممتد على عدة مئات من الأميال يمكن اجتيازه في بضع ساعات. وقد ألُ فت  والس

كتب في كل دين لا يعلم عددها إلا الله. وإضافة إلى كل ذلك يلاحَظ في كل قوم حماس طبيعي  

لدينهم، وهناك حركة تجري من الغيب في مجال البحوث الدينية، وقد فُتحت المجالات كلها  

المشاكل، والناس يزدادون بعلم اللغات المختلفة. فكأن الله تعالى يريد أن يجعل  وحُل ت معظم 

الأمم كلها أمة واحدة. فصحيح تماما أنه إذا استخُدمت هذه الوسائل كلها على أحسن وجه لإحقاق  

الحق وسعى أكابر كل دين وأصحاب المعرفة بحسن الني ة لإظهار الحق وأبدوا محاسن دينهم  

ء وبتفكير رصين مجتمعين كالإخوة وبعيدين عن العناد فلا غرابة أن تتبين أنوار  وكتابهم بهدو

الدين الحق على الناس ببركة هذا الاتفاق. وسيكون من المؤسف جدا إن لم نستفد من نعم الله  

وألا نفكر في اقتراحات مفيدة   - قد وفر لنا كل هذه الوسائل لإظهار الحق مع أنه -تعالى هذه 

ق مع وجود كل هذه الوسائل، وألا نقوم بأعمال مؤثرة لمواساة البشرية. بل سنكون لإظهار الح 

مذنبين جدا إن لم نقدر نعِم الله حق قدرها وإن لم نفد خلق الله عمليا وأضعنا تلك النعم كلها  

غافلين وتغافلنا عن مواساة بني البشر. لذا قد اقترحت بفضل الله وتوفيقه أن تعُقد هنا أي في  

ان محافظة غورداسبور إقليم البنجاب جلسة متحضرة للأديان المختلفة لإنجاز هذه المهمة.  قادي

( يجب أن يحضر 1والقواعد المتعلقة بهذه الجلسة التي يجب أن يلتزم بها كل فريق هي: )

الجلسة عالم بارز قدر الإمكان من أكابر علماء كل قوم، أي فليحضرها عالم من دين موسى،  

سيحية وعالم من مذهب الآريا وعالم من المجوسية وعالم من مذهب البراهمو  وعالم من الم

وعالم من الجينية وعالم من البوذية وعالم من مذهب سناتن دهرم وفيلسوف من الملحدين وأنا  

( سأتول ى ضيافة زعماء الأديان كلهم إلى الأخير ونهيئ لهم بحسب  2سأحضر من قِبل حزبنا. )

( وإن لم يشعر  3التي لا اعتراض عليها من قِبل الشرع والتحضر. )دين كل فريق الطيبات 

هؤلاء الأكابر بالارتياح في أداء نفقات السفر فسأدفعها أيضا بقدر ما كان ضروريا للوصول 

إلى قاديان والعودة منها. ولهم الخيار أن يصطحبوا قدر ما يشاؤون من الناس من قومهم ولكنني  

ل فريق، والمبدأ نفسه ينطبق في الضيافة أيضا نظرا إلى  سأدفع نفقات شخص واحد من ك

المحافظة على النظام. والذين يريدون أن يطلبوا نفقات السفر مني ينبغي عليهم أن يخبروني  

( في حال  4سلفا حتى تجُمع الأموال لذلك في مكان واحد وتوُدع لكل طالب عند توديعه. )

( ستمتد الجلسة  5زل وكل ما يلزم من أجل الإقامة. )إقامتهم سأكون مسؤولا عن أداء إيجار المنـ

ع الأيام الثلاثون من الشهر على المحاضرين على السواء، فمثلا إذا كان   إلى شهر كامل وتوزَّ

عدد المحاضرين عشرة فستكون ثلاثة أيام نصيب كل محاضر، وإن كانوا ستة فيكون نصيب  

ضرين بأن الذي يد عي أن دينه هو الأول ( سيكون ترتيب المحا6كل واحد منهم خمسة أيام. )

أي الذي يد عي أن كتابهم هو الأقدم زمنا مثل الآريين فهو الذي سيلقي محاضرته في اليوم  

الأول، وسيلقي محاضرته في اليوم الثاني مَن كان في الدرجة الثانية من حيث هذا الترتيب،  

ى به هو الأخير بحسب بيانه. وعندما  وهلم جرا. وفي اليوم الأخير يحاضر مَن كان كتابه الموح 

يكون كل فريق قد ألقى محاضرته كلٌّ بيوم واحد ستبدأ الدورة الثانية بحسب الترتيب نفسه،  

وهكذا يتم ثلاثون يوما بحسب الترتيب المذكور. وإن لم يجد المحاضرون في الأيام الأخيرة وقتا  

أيام لكيلا يُحرَم أحد من الوقت الذي    للمحاضرة أثناء الأيام المحددة فيضاف يومان أو ثلاثة

( لن يذكر محاضر دين غيره قط بل سيتناول ذكر دينه ومحاسن مبادئه. غير  7أعُطي لغيره. )

أنه سيكون واجبا عليه أن يرد بالرفق وبمراعاة مقتضى التحضر على ما يعُترض على دينه  
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كب د الخسارة في محاضرته هو.  وإن لم يفعل فليس لأحد أن يعترض عليه لأنه في هذه الحالة يت

سيكون ضروريا عند بيان محاسن الدين أن يبين المحاضر أولا طريق المعرفة التي        )

يعرفها من الإقرار بوجود الله أو إنكاره وعليه أن يقدم الأدلة أيضا بحسب اعتقاده على ضرورة 

دا فليبين حول هذا  الدين ولماذا تتوقف النجاة على وسائل يقدمها. وإن كان المحاضر ملح

الموضوع ما يشاء. وسيكون للجميع الخيار أن يلقي محاضرة مفصلة كما يشاء في تأييد دينه  

وكتابه ورأيه، ولكن يجب أن يجتنب الاستخفاف بأي  دين أو الإساءة إليه كليا. غير أنه سيكون  

لموحى به مقتبسا  ضروريا على كل ملتزم بكتاب، أن يقدم ميزات دينه باللغة الأصلية للكتاب ا 

من الكتاب نفسه. فمثلا يكون واجبا على عالم مسلم أن يقرأ في تأييده آية قرآنية ولا يكتفي  

بترجمتها. ويكون واجبا على عالم مسيحي أن يقرأ بحسب اعتقاده العبارة الأصلية من الكتاب  

 الذي يحسب كلماته موحى بها ولا يقرأ الترجمة فقط. ويكون واجبا على ب 

 يوسف خادم

Hazeem Ahmade 

ويكون واجبا على عالم مسيحي أن يقرأ بحسب اعتقاده العبارة الأصلية من الكتاب الذي يحسب  

كلماته موحى بها ولا يقرأ الترجمة فقط. ويكون واجبا على بانديت الآريين أن يقرأ عبارة  

مكتوبة في مقالته  سنسكرتية من الفيدا مع الترجمة. ويشترط أيضا أن تكون هذه العبارات كلها 

( يجب أن يحضر الجلسة عالم مختار من كل قوم يكون 9مع ذكر المراجع بصورة صحيحة. )

لديه إلمام جيد بكتابه الموحى به الذي يريد أن يتحدث في تأييده. فمثلا إذا كان هذا الشخص آريًّا  

ادرا على قراءة لغة  فلا بد أن يكون قادرا على قراءة الفيدا بسهولة، وإذا كان مسيحيا فليكن ق

الكتاب المقدس الأصلية لأنه إذا كان أحد لا يعرف شيئا بنفسه فلن يكون خطابه جديرا بالاعتداد  

في نظر الباحثين ولن تكون له أهمية ولا احتراما. أما الذين ليسوا ملتزمين بكتاب مثل البراهمو  

ب أن تكون بالأردية وينبغي أن  ( المقالات التي ستقُرأ يج10والملحدين فهم استثناء من ذلك. )

تقُتبس العبارات الأصلية من الكتب الموحى بها ثم تتُرجم بالأردية، ولكن إن لم يستطع أحد أن  

يكتب مقاله بالأردية أو كان معذورا بسبب مرض أو غيره فسيكون له الخيار أن يسل م مقاله  

لحضور في الجلسة. ولكنه سيكون لأحد رفقائه الذي يقوم بترجمته إلى الأردية ثم يقرأه على ا

هو المسؤول عن عبارته ويكون واجبا عليه أن يوق ع عليه ويسلمه إلى سكرتيري المعيَّن لهذا  

ل أحد من المحاضرين ليلقي  11العمل، وبالتالي سيعُد  كل تلك العبارات منه. ) ( لن يخوَّ

يئا شفهيا عند قراءته  المحاضرة شفهيا دون الكتابة ولن يكون مسموحا له أيضا أن يضيف ش

المقال، بل عليه أن يقرأ مقاله مكتوبا بخط جميل بالأردية مع توقيع وعنوان كامل تحته وبعد  

قراءته يجب أن يسل م المقال نفسه إلى السكرتير، ويكون له الخيار أن يحتفظ بنسخته عنده.  

أن يلقي محاضرة  ( والذي ليس عنده مقال مكتوب بحسب الشروط المذكورة فلن يُسمح له 12)

ولن يكون من حقه أن يطلب نفقات السفر غير أنه سيتلقى الضيافة والإكرام مثل بقية الضيوف  

( يكون واجبا علي أن أنشر جميع تلك المقالات في مجلد واحد، وتسُلم جميع تلك  13تماما. )

ضرة عليه أن  ( كل مَن أراد الاشتراك في الجلسة بقصد إلقاء المحا14المقالات إلى سكرتيري. )

م، وإذا قدم الطلب أكثر من شخص من قوم  1896يخبرني بذلك إلى نهاية شهر نيسان/أبريل 

( عندما يتم القرار النهائي أن  15واحد سوف يختار منهم شخص واحد ينتخبه قومه بالأغلبية. )

ولكن  الشخص الفلاني قد انتخُِب للمحاضرات الدينية يُنشر تاريخ الجلسة بواسطة إعلان آخر، 

ه إليه   سيحدَّد التاريخ إلى ما بعد ستة أشهر من القرار المذكور آنفا. لذا يُنشر هذا الإعلان ليتوج 

الزعماء الأفاضل من كل دين وليخبروني باشتراكهم في الجلسة بحسب القواعد المذكورة بهدف  
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. وإنني على  إحقاق الحق ومواساة الخلق، وليخبروني بإرادتهم بواسطة الرسائل بأسرع ما يمكن

يقين بأن هذه الجلسة ستكون مفيدة جدا لإظهار الحق وسيبين كل فريق محاسن دينه مراعيا  

مقتضى التحضر والرفق ولن تكون له علاقة بدين آخر. أنا أتحمل المسؤولية بأن الجلسة  

و  ستكون في جو من الأمن والهدوء تماما ولكني أريد أن أذك ر مرة أخرى بأنه لما كان الهدف ه

إظهار الحق لذا من المناسب أن تمتد الجلسة إلى شهر كامل. من المعلوم أنه عندما ترُفع في  

المحاكم القضايا الدنيوية البسيطة يصدر القضاة قرارا في قضية معق دة بعد عدة شهور من 

البحث والتمحيص. أما المسائل الدينية فهي أدق بكثير مقارنة مع القضايا الدنيوية ويجب على  

لباحث عن الحق أن يتأمل مرارا وتكرارا وليدع الله تعالى ليكشف عليه الحقائق الخافية. فبناء  ا

على هذه الأسباب تقرر أن تكون الجلسة لشهر كامل. والذين يرون البحوث الدينية ضرورية 

جدا ويرون فيها مواساة لبني البشر آمل ألا يعتذروا عن الحضور لهذه المدة الوجيزة. من  

وم أن الإنسان يضيع سنوات كثيرة في أمور الدنيا بينما الدين نعمة تأثيراتها أبدية. والآن المعل

أنهي على الدعاء أن يا ربي القادر والكريم ألقِ في قلب زعيم كل دين رغبة وحبا للاشتراك في  

  هذه الجلسة واجعل عاقبة هذا الأمر بحسب رضائك، آمين. وليكن معلوما في الأخير أنه إن لم

يصلني طلبٌ من أي فريق إلى نهاية شهر أبريل/نيسان بعد نشر هذا الإعلان سوف يعُلن بأسف  

م  29/12/1895شديد إلغاء الجلسة بواسطة إعلان. المعلن: ميرزا غلام أحمد القادياني، في 

(145) 

  

 ====================================== 

  

ما دام الله تعالى قد أكرم أتباع الأديان المختلفة   جلسة تمحيص الأديان بسم الله الرحمن الرحيم

الذين يسكنون في الهند البريطانية بكل نوع من الأمن والحرية في ظل الحكومة البريطانية التي  

شكرها واجب علينا جميعا، وليس ذلك فحسب بل هيأ الله تعالى لنا بفضله ورحمته كل الأسباب  

وإن رحمة الله تعالى فوق كل ذلك هي أن كل فرقة تملك  الضرورية لتحقيق الأديان وتمحيصها. 

أسبابا كاملة لكتبها الدينية، وكل فريق يستطيع أن يقابل الفريق الآخر بكل سهولة مهما كان البعُد  

بينهما شاسعا. والذين ينوون نشر البرِ  في العالم فقد سهل لهم الأمر من كل ناحية، وقد نشأ  

نواح، فالقطار خادم في السفر ولم يكن ركوبه مهيأ للملوك أيضا في  الخدام لخدمة الدين من عدة 

غابر الأزمان، ونظام البرقية خادم لإيصال الأخبار سريعا، والمطابع خادمة لطباعة المؤلفات،  

ونظام البريد يخدم نشر الكتب، وأجود أنواع الأوراق مهيأة للتأليف، وأقلام الكتابة من حديد فلا  

نعها. ويمكن توفر أجود أنواع الساعات لضبط الوقت. وكل إنسان يستطيع  حاجة لتصليحها وص

أن يط لع على قرنائه وإن كانوا يسكنون في أطراف الأرض، ويستطيع أن يستشير علماء دينه.  

والناس من الشرق والغرب يستطيعون أن يجتمعوا بكل سهولة للحديث الشفهي في مكان واحد.  

ة مئات من الأميال يمكن اجتيازه في بضع ساعات. وقد ألُ فت  والسفر الطويل الممتد على عد

كتب في كل دين لا يعلم عددها إلا الله. وإضافة إلى كل ذلك يلاحَظ في كل قوم حماس طبيعي  

لدينهم، وهناك حركة تجري من الغيب في مجال البحوث الدينية، وقد فُتحت المجالات كلها  

بعلم اللغات المختلفة. فكأن الله تعالى يريد أن يجعل   وحُل ت معظم المشاكل، والناس يزدادون

الأمم كلها أمة واحدة. فصحيح تماما أنه إذا استخُدمت هذه الوسائل كلها على أحسن وجه لإحقاق  

الحق وسعى أكابر كل دين وأصحاب المعرفة بحسن الني ة لإظهار الحق وأبدوا محاسن دينهم  

كالإخوة وبعيدين عن العناد فلا غرابة أن تتبين أنوار  وكتابهم بهدوء وبتفكير رصين مجتمعين 
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الدين الحق على الناس ببركة هذا الاتفاق. وسيكون من المؤسف جدا إن لم نستفد من نعم الله  

وألا نفكر في اقتراحات مفيدة   - قد وفر لنا كل هذه الوسائل لإظهار الحق مع أنه -تعالى هذه 

ل، وألا نقوم بأعمال مؤثرة لمواساة البشرية. بل سنكون لإظهار الحق مع وجود كل هذه الوسائ

مذنبين جدا إن لم نقدر نعِم الله حق قدرها وإن لم نفد خلق الله عمليا وأضعنا تلك النعم كلها  

غافلين وتغافلنا عن مواساة بني البشر. لذا قد اقترحت بفضل الله وتوفيقه أن تعُقد هنا أي في  

 يم البنجاب جلسة متحضرة للأديان المختلفة لإنجاز هذه المهمة. قاديان محافظة غورداسبور إقل

 

 لقد أرسلت 

 اللي يقرا هذا المقتبس لازم يحب المهدي 

 لقد أرسلت 

 كانه يتحدث عن السوشيال ميديا و العولمة 

 لقد أرسلت 

 حتى تفاصيل الحوار و شروطه جميلة جدا 

 لقد أرسلت 

 تاريخ كتاب كل دينو ذكاء من المهدي ان يجعل الالقاء وفق 

 لقد أرسلت 

 حتى يكون آخر المتحدثين 
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 2023مايو  27السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من الزمر . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من الزمر . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

  جلسة التلاوة المباركة بقوله : بدأ نبي الله

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الرابع من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : 
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 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

 

ظهار : أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين الحروف من أوائل الكلمات )إن غاب  الإ 

ني خبره( , و حروف الإظهار تجعل النون الساكنة أو التنوين تظُهر كما هي .   عني حبيبي هم 

 

ثم يكون   الإقلاب : إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين حرف الباء يُقلب التنوين أو النون ميماً .

 إخفائا شفويا . مثال : من بعد . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 يقول تعالى : 

 

ن ذِكْرِ  لْقَاسِيَةِ قُلوُبهُُم م ِ ب ِهِ فوََيْلٌ ل ِ ن رَّ ُ صَدْرَهُ لِلِإسْلامِ فهَُوَ عَلَى نوُرٍ م ِ ِ أوُْلئَِكَ فِي  }أفَمََن شَرَحَ اللََّّ اللََّّ

 ضَلالٍ مُبِينٍ{ : 

 

)أفمن شرح الله صدره للإسلام فهو على نور من ربه( يعني أرأيت لمن هدى الله صدره للإسلام  

و للتوحيد و للإستسلام لله سبحانه و تعالى فلم يُشرك به أحداً ، فهو بذلك على نور من الله تعالى  

عظوا و قلُْ لهم : من أحسن سبيلاً ممن وجد نور الله ، اضرب يا محمد هذا المثل لقومك كي يت

سبحانه و تعالى في الإسلام ، )فويل للقاسية قلوبهم من ذكر الله( يعني فويلٌ و سعيرٌ و نارٌ و  

اء ذكر الله عز   جحيمٌ و عذابٌ لتلك القلوب القاسية أمام ذكر الله عز و جل و التي لم تلن جر 

ن ذكر الله أؤلئك في ضلال مبين( الكفار و المشركون في ضلال  وجل ، )فويل للقاسية قلوبهم م

 ظاهر و بَي نِ و واضح . 

 

ثاَنِيَ تقَْشَعِرُّ مِنْهُ جُلوُدُ الَّذِينَ يَخْشَوْنَ رَبَّهُ  تشََابهًِا مَّ لَ أحَْسَنَ الْحَدِيثِ كِتاَبًا مُّ ُ نزََّ مْ ثمَُّ تلَِينُ جُلوُدُهُمْ  }اللََّّ

ُ فمََا لَهُ مِنْ هَادٍ{ : وَقُلوُبهُُمْ إلَِى  ِ يهَْدِي بِهِ مَنْ يشََاء وَمَن يضُْلِلْ اللََّّ ِ ذلَِكَ هُدَى اللََّّ  ذِكْرِ اللََّّ

 

)الله نزل أحسن الحديث كتاباً( الله سبحانه و تعالى يُنزل كلماته سبحانه في رسالة لكل نبي ، و  

اباً( رسالة ، )متشابهاً( هذا القرآن  في هذا القرآن يقول تعالى عنه : )الله نزل أحسن الحديث كت

متشابه أي أنه تقع عليه رموز الرؤيا فهو كتاب الظاهر و هو كتاب الباطن ، هو كتاب العين  

الرائية في الواقع ، و هو العين لمن رأى في الرؤى ، فهو بذلك متشابه ، )مثاني( أي له بعُدان  

كلاهما حقيقة ، كذلك )مثاني( أي من  ظاهر و باطن ، ظاهر في الواقع و باطن في الرؤى و 
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الثناء ، كذلك )مثاني( أي معالي و ترقيات روحانية ، كل ذلك يؤدي إلى قشعرة جلود المؤمنين  

الذين يخشون الله عز و جل ، و ثم بعد تلك القشعرة و ذلك الخشوع يحدث لين لجلودهم و  

عر منه جلود الذين يخشون ربهم ثم  قلوبهم ، )الله نزل أحسن الحديث كتاباً متشابهاً مثاني تقش

تلين جلودهم و قلوبهم إلى ذكر الله( فالمؤمن لَي ن هي ن طي ب ، )ذلك هُدى الله يهدي به من يشاء(  

كلام الله سبحانه و تعالى هو هدى ، من شاء أن يهتدي ، شاء الله أن يهديه ، هذا هو المعنى ،  

ضل فإن الله يضُله و لن يجد من بعد إضلال الله  )و من يضلل الله فما له من هاد( من أراد أن ي

 له أحداً يهديه . 

 

 }أفَمََن يَتَّقِي بوَِجْهِهِ سوُءَ الْعَذاَبِ يوَْمَ الْقِيَامَةِ وَقِيلَ لِلظَّالِمِينَ ذوُقوُا مَا كُنتمُْ تكَْسِبوُنَ{ : 

 

ن يتقي عذاب الله  )أفمن يتقي بوجهه سوء العذاب يوم القيامة( يعني أشاد سبحانه و تعالى بم

بكرم الله ، )وجه الله( أي كرم الله ، )أفمن يتقي بوجهه( أي بوجه الله عز و جل ، )سوء العذاب  

يوم القيامة( يعني هنا إشادة و ثناء من الله عز و جل ، هنا من المثاني و الثناء على من يتقي  

ر من ربه ، فهنا أيضاً إشادة  العذاب بوجه الله و على من شرح الله صدره للإسلام ، فهو على نو

في بداية الوجه ، فهنا إشادتان : بمن شرح الله صدره للإسلام فهو على نور من ربه ، و بمن  

إتقى بوجه الله سوء العذاب يوم القيامة ، فتلك إشادتان و هذه من المثاني ، )و قيل للظالمين  

المكذبين ببعث الأنبياء : )ذوقوا ما    ذوقوا ما كنتم تكسبون( يوم القيامة قيل للظالمين المشركين

 كنتم تكسبون( أي أن أعمالكم تتمثل فتتعذبون بها في جهنم جزاء كفركم في الدنيا . 

 

 }كَذَّبَ الَّذِينَ مِن قَبْلِهِمْ فَأتَاَهُمْ الْعَذَابُ مِنْ حَيْثُ لا يشَْعرُُونَ{ :

 

ول تعالى أن سنُة التكذيب مستمرة  )كذب الذين من قبلهم فأتاهم العذاب من حيث لا يشعرون( يق

و متكررة عبر القرون و العصور و الأزمان مع كل الأنبياء ، فيقول : )كذب الذين من قبلهم( و  

هنا تسلية و تسرية للنبي صلى الله عليه وسلم أن قومه ليسو بِدعاً من أقوام سابقة ، بل هم كالذين من قبلهم كذبوا  

ن حيث لا يشعرون( نتيجة تكذيبهم و كفرهم فإن  الأنبياء ، )كذب الذين من قبلهم فأتاهم العذاب م

 الله سبحانه و تعالى يُباغتهم بعذابه في الدنيا قبل الآخرة . 

 

نْيَا وَلعََذاَبُ الآخِرَةِ أكَْبرَُ لوَْ كَانوُا يعَْلمَُونَ{ :  ُ الْخِزْيَ فِي الْحَيَاةِ الدُّ  }فَأذََاقهَُمُ اللََّّ

 

يا( أنظر ، تأكيد من الله عز و جل أن العذاب نازل على  )فأذاقهم الله الخزي في الحياة الدن

المكذبين و الكافرين في الدنيا قبل الآخرة ، فيقول : )فأذاقهم الله الخزي( أي الخسران و التعاسة  

و العار في الحياة الدنيا ، الخزي أي أن ذنوبهم توَخَزُ و تدمر فخرهم ، خزي))تحليل معناها من  

اء الفخر ، و الزاي هو صوت الذنب في الرؤيا ، و الياء تموج ، أي  أصوات الكلمات(( : الخ

تموج صوت الذنب فيؤدي إلى كسر الفخر و هو الخزي ، )فأذاقهم الله الخزي في الحياة الدنيا و  
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لعذاب الآخرة أكبر( و سينالهم خزيٌ أعظم و أكبر في اليوم الآخر مما رأوا في الدنيا ، )لو  

انوا يعلمون( أي لو كانوا يتصلون بالله عز و جل و يتلقون وحيه نتيجة  كانوا يعلمون( ، )لو ك

إيمانهم بالنبي ، لو كانوا يعلمون و يتصلون بالله عز و جل لمََا وقعوا في هذا الخزي و في هذا  

 العار في الدنيا و الآخرة و العياذ بالله . 

 

 ل ِ مَثلٍَ لَّعَلَّهُمْ يَتذَكََّرُونَ{ : }وَلَقَدْ ضَرَبْنَا لِلنَّاسِ فِي هَذَا الْقرُْآنِ مِن كُ 

 

)و لقد ضربنا للناس في هذا القرآن من كل مثل لعلهم يتذكرون( هذا القرآن فيه أمثال ، فيه  

أمثال للتعليم و للتذكير ، و هذا من معاني )متشابهاً( ، من معاني )الله نزل أحسن الحديث كتاباً  

أمثال ،  و الأمثال متشابهة ، فيها إيه؟ تشبيهات يعني ، فهذا من  متشابهاً( أي أن فيه ، فيه إيه؟ 

معاني )متشابه( أيضاً ، )و لقد ضربنا للناس في هذا القرآن من كل مثل( و هي أسلوبٌ يحُبه الله  

، ضرب الأمثال ، كذلك الأنبياء يحبون ضرب الأمثال ، )لعلهم يتذكرون( لعل الذين يستمعون  

 هذا الكتاب يتذكرون و يخشون الله ، وصف هذا الحديث أنه إيه؟ .  إلى هذا الحديث و إلى 

 

 }قرُْآنًا عَرَبِيًّا غَيْرَ ذِي عِوَجٍ لَّعَلَّهُمْ يتََّقوُنَ{ : 

 

وصف هذا الحديث أنه إيه؟ : )قرآناً عربياً غير ذي عوج( أي أنه لا يتبع الهوى ، القرآن لا  

هو غير ذي عوج ، )قرآناً عربياً غير ذي عوج  يتبع الهوى ، بل هو على صراط مستقيم فلذلك 

لعلهم يتقون( و عربي أي أفاض الله سبحانه و تعالى ، أفاض الله سبحانه و تعالى من كرامات  

أصوات حروف القرآن أو حروف اللغة العربية على كلمات القرآن فأعطت له معانٍ حية ، فهي  

تقون( أي لعلهم يجعلون بينهم و بين عذاب  مخلوقات حية ، )قرآناً عربياً غير ذي عوج لعلهم ي

الله وقاية ، و أحسن من إتقى ، هو الذي إتقى بوجه الله سوء العذاب أي تقرب إلى الله و استعان  

 بالله لكي لا يقع في سوء العذاب . 

 

جُلا فِيهِ شرَُكَاء مُتشََاكِسوُنَ وَرَجُلا سَلمًَا ل ِرَجُلٍ هَلْ  ُ مَثلَا رَّ ِ بلَْ  }ضَرَبَ اللََّّ يَسْتوَِياَنِ مَثلَا الْحَمْدُ لِِلَّّ

 أكَْثرَُهُمْ لا يعَْلمَُونَ{ : 

 

)ضرب الله مثلاً رجلاً فيه شركاء متشاكسون و رجلا سلماً لرجل هل يستويان مثلا( هذا مثل  

من أمثال القرآن يبُين الفرق بين التوحيد و الشرك ، فالشرك كأن هناك عبد فيه شركاء ، له  

، هل هذا العبد سيكون مرتاح ، هل سيكون مطمئن؟ لا ، بل كلهم متشاكسون فيه   أكثر من سيد 

، كلٌُّ يجذبه إليه ، فهو أصبح مشتت ، طيب ، و الذي هو على التوحيد )و رجلا سلماً لرجل هل 

يستويان مثلا( الذي على التوحيد كأنه يعبد إله واحد ، على التوحيد هو الذي يعبد الله سبحانه و  

كالرجل الذي يملكه شخص واحد فقط فيكون مطمئنا ، فهذا مثل من أمثال القرآن تناسب  تعالى 

قرناً ، )ضرب الله مثلاً رجلاً فيه شركاء   ۱٤عقلية من نزل فيهم القرآن منذ أكثر من 
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متشاكسون و رجلا سلماً لرجل هل يستويان مثلا( لا يستويان بالتأكيد يعني ، الشرك لا يساوي  

حمد لله( الحمد لله أي الحمد لله على نعمة التوحيد ، و الحمد لله هو سر الدين ، )بل  التوحيد ، )ال

أكثرهم لا يعلمون( أكثر الناس لا يتصلون بالله عز و جل و لا يعرفون طريق الأنبياء ، لأن  

 العلم هو الوصال و هو الوحي . 

 

ي ِتوُنَ{ :   }إِنَّكَ مَي ِتٌ وَإِنَّهُم مَّ

 

ميتون( الله سبحانه و تعالى يُقرر حقيقة أن كل من على وجه الأرض هو ميت  )إنك ميت و إنهم 

عليه  -، فيقول سبحانه : )إنك ميت و إنهم ميتون( و كل من خلى قبل النبي مات و منهم عيسى 

 .   -السلام

 

 }ثمَُّ إِنَّكُمْ يوَْمَ الْقِياَمَةِ عِندَ رَب كُِمْ تخَْتصَِمُونَ{ : 

 

عند ربكم تختصمون( أي أن المرجع و الإنابة و الرجوع بعد ذلك هو في  )ثم إنكم يوم القيامة 

يوم الدينونة إلى الله عز و جل حيث هو قاضي القضاة فيحكم بين العباد في تخاصماتهم ، حد  

 عنده سؤال تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

ينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نب

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

محمد الآتين في مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد

         قرون السنين أجمعين . آمين .
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 2023مايو  21الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من الزمر . 

  

 

  

 

 

 

  

  

 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من الزمر . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  

 تنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . لأسئل

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة 

 

 الوقف : 

 

ج )وقف جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( , صلي )الوصل أفضل لكن الوقف  

 جائز( , 

لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلامة الأولى فلا تقف  

 د الثانية لا تقف عند الأولى( . عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عن

 

 و السكت : 

 

 هو حرف السين ، و هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من راق ، بل ران . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 
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ينَ{ :  َ مُخْلِصًا لَّهُ الد ِ  }قلُْ إِن ِي أمُِرْتُ أنَْ أعَْبُدَ اللََّّ

 

يقول تعال : )قل إني أمرت أن أعبد الله مخلصاً له الدين( هنا وصية للنبي و لكل نبي أن يقول  

لنفسه و لقومه ، )قل إني أمرت( من الله عز و جل ، )أن أعبد الله( أعبده سبحانه و تعالى وحده  

الصبر و    دون سواه ، )مخلصاً له الدين( أي مُحسناً مُقَدِماَ للذِ بح العظيم ، أي الإحسان و

 الإخلاص . 

 

لَ الْمُسْلِمِينَ{ :   }وَأمُِرْتُ لِأنَْ أكَوُنَ أوََّ

 

)و أمرت لأن أكون أول المسلمين( كل نبي هو أول المؤمنين  في قومه ، )و أمرت لأن أكون  

 أول المسلمين( أي أول المُسَلِ مين لله عز و جل الموحدين . 

 

 عَذَابَ يوَْمٍ عَظِيمٍ{ : }قلُْ إِن ِي أخََافُ إنِْ عَصَيْتُ رَب ِي 

 

)قل إني أخاف إن عصيت ربي عذاب يوم عظيم( أي أخبرهم أيها النبي كيف تكون التقوى ،  

كيف تكون الخشية لأنك قدوة ، )قل إني أخاف إن عصيت ربي عذاب يوم عظيم( أي أنني  

 أتجنب طرق المعصية لأني أخاف يوم القيامة . 

 

َ أعَْبُدُ   مُخْلِصًا لَّهُ دِينِي{ : }قلُِ اللََّّ

 

)قل الله أعبد مخلصاً له ديني( الله سبحانه و تعالى واحد أحد أعبده وحده دون سواه ، )مخلصاً  

له ديني( أي ديني و تقواي و قلبي و جسدي و روحي و عقلي و وجداني و نفسي كلها لله  

 سبحانه و تعالى . 

 

ن دُونِهِ قلُْ إِ  نَّ الْخَاسِرِينَ الَّذِينَ خَسِرُوا أنَفُسَهُمْ وَأهَْلِيهِمْ يوَْمَ الْقِيَامَةِ ألَا ذلَِكَ هوَُ  }فَاعْبُدُوا مَا شِئتْمُ م ِ

 الْخُسْرَانُ الْمُبِينُ{ : 

 

)فاعبدوا ما شئتم من دونه( يعني هنا ده تهديد ، الله واحد سبحانه و تعالى أمر بالتوحيد و بعث  

وا و لكن سوف تكون عاقبتكم الخَسَار و البوار في الدنيا  الأنبياء ، فإن أردتم أن تشُركوا فاشرك
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و الآخرة ، )فاعبدوا ما شئتم من دونه قل إن الخاسرين الذين خسروا أنفسهم و أهليهم( الخاسر  

الحقيقي هو الذي خسر نفسه ، أي خسر فطرته السليمة ، خسر إيمانه ، خسر إتصاله بإلهه الذي  

ه يخسر أهله أي الحور العين ، أهله في الجنة الذين أعدهم  صَوره و خلقه ، فعندما يخسر نفس

الله سبحانه و تعالى له إذا اختار طريق التوحيد ، و كذلك يخسر أهله إن آمنوا في الدنيا فيفُرَق  

ما بينهم و بينه يوم القيامة ، )ألا ذلك هو الخسران المبين( هذا هو الخسران الحقيقي الظاهر  

 البَي ن المخيف . 

 

ُ بِهِ عِبَادَهُ يَا عِباَدِ فَاتَّقُ }لَ  فُ اللََّّ ِ نَ النَّارِ وَمِن تحَْتهِِمْ ظلُلٌَ ذَلِكَ يخَُو  ن فوَْقهِِمْ ظُللٌَ م ِ  ونِ{ : هُم م ِ

 

)لهم من فوقهم ظلل من النار و من تحتهم ظلل( أي أن النار بعذابها و أحوالها الرهيبة تكون  

حاجبة لهم ، مستفردة بهم ، تتميز من الغيظ ،  غواش ، أي غواشي ، غواشٍ جمع غاشية ، 

يكون هناك غيظ ما بين النار و بين الكافرين في النار ، و هو جانب من جوانب عذاب جهنم ،  

فهذا العذاب يُظلهم أي يُحيط بهم و يغشاهم و يحجبهم عمن سواهم ، )لهم من فوقهم ظلل من  

، )ذلك يخوف الله به عباده( هذا التذكير    النار و من تحتهم ظلل( أي محيطة بهم من كل إتجاه

في الدنيا في القرآن و مع وحي الأنبياء المتتالين المتتابعين المبعوثين ، هذا لكي يخوف الله  

عباده من هذه الجهنم أو من هذه المِهاد لأن جهنم هي مهاد للكافرين و العصاة تمُهد نفوسهم  

، عندما تراها تعلم أن جهنم حق و أنه لا ينفع مع  الخبيثة ، هكذا هناك نفوس تراها في الدنيا 

هؤلاء إلا النار لكي يطَهُروا ، لا تستطيع أن تنَُقِ يهم الكلمة الطيبة و لا الإبتسامة الحسنة و لا  

العمل الطيب و لا الدعوة الصالحة ، إنما من تستطيع أن تمُهدهم و تنُقَ يهم هي النار و العياذ بالله  

نسان أن يحرص أن لا يكون من أهل النار ، )لهم من فوقهم ظلل من النار و  ، هكذا ، فعلى الإ 

من تحتهم ظلل ذلك يخوف الله به عباده يا عباد فاتقون( دعوة صريحة من الله عز و جل بأن  

 يتقي الناس عذاب الله . 

 

ِ لَ  رْ عِبَادِ{ : }وَالَّذِينَ اجْتنََبوُا الطَّاغوُتَ أنَ يعَْبُدُوهَا وَأنََابوُا إلَِى اللََّّ  هُمُ الْبشُْرَى فَبَش ِ

 

)و الذين اجتنبوا الطاغوت أن يعبدوها( يعني الذين اجتنبوا طريقة الطاغوت ، )أن يعبدوها( أي  

يسلكوها و يمهدوا طريقها يعني ، )و الذين اجتنبوا الطاغوت أن يعبدوها( الطاغوت هنا هي  

هو طريقة الطاغوت ، و الطاغوت أي   طريقة الطاغوت ، يعني إيه؟ أي  أيُّ طريقٍ للشرك 

الطاغي على الحق و المُعادي للعدل ، فهنا هو يُسمى طاغوت من طغى : الغين : غبش و عدم  

إتضاح للرؤية ، و الطاء : قطع غليظ ، و المد أي متمادي ، المد بالألف أي هذا الأمر متمادي ،  

ن اجتنبوا الطاغوت أن يعبدوها و  فهذا هو حال الطاغية و الطاغوت و حال من طغى ، )و الذي

أنابوا إلى الله( الذين اجتنبوا طريقة الطاغوت أن يسيروا فيها يعني ، يعبدوا طريقها يعني  

دوا طريقها يعني بأفعالهم ، )و أنابوا إلى الله( يعني رجعوا   يسيروا فيها و يعَُبِ دُوا طريقها ، يمُه ِ

رْ عباد( يا  إلى الله عز و جل ، )لهم البشرى( لهم المَ  ة و البشرى في الدنيا قبل الآخرة ، )فَبَش ِ سر 

ر المؤمنين الصالحين المتقين الذين اجتنبوا الطاغوت .  رْ عباد ، بَش ِ  أيها النبي و كل نبي بَش ِ
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ُ وَأوُلَ  َّبعِوُنَ أحَْسَنَهُ أوُْلئَِكَ الَّذِينَ هَدَاهُمُ اللََّّ  ئِكَ هُمْ أوُْلوُا الألَْبَابِ{ : }الَّذِينَ يَسْتمَِعوُنَ الْقوَْلَ فَيتَ

 

)الذين يستمعون القول فيتبعون أحسنه( من صفات أؤلئك المؤمنين المُبشََّرين أنهم يستمعون 

بإنصات و بعقل و بحكمة و بروية و بتدبر و بحياد و بموضوعية فيتبعون أحسن القول ، من  

)أؤلئك الذين هداهم الله( أي هداهم   فعل ذلك حتماً سيتبع طريق التوحيد و سيختار طريق النبي ،

إلى الصراط المستقيم ، إلى طريق الأنبياء ، )أؤلئك هم أولوا الألباب( أصحاب البصائر و  

 أصحاب الفهم الباطني ، فالدين لُباَب ، و الدين دينٌ باطني  .

 

 رِ{ : }أفَمََنْ حَقَّ عَلَيْهِ كَلِمَةُ الْعَذاَبِ أفَأَنَتَ تنُقِذُ مَن فِي النَّا

 

)أفمن حق عليه كلمة العذاب أفأنت تنقذ من في النار( اللي اختار الشرك حقت عليه كلمة العذاب   

, يعني مصير العذاب ، حُكم العذاب ، بعد كده ربنا بيسلي النبي و كل نبي بالسؤال ده : )أفأنت  

نار نتيجة إختياره ،  تنقذ من في النار( هو أصلاً في النار من دلوقتي خلاص ، إتكتب/كتُِبَ في ال

نتيجة إختياره ، هو اللي إختار ، )أفأنت تنقذ من في النار( يعني لا تذهب نفسك عليهم حسرات  

، أنت مُبَل ِغ و مُنذِر فقط ، بلَ ِغ و أنذِر ، لا تذهب نَفسك عليهم حسرات ، لا تذهب نفَسُك عليهم  

 حسرات . 

 

ِ لا   }لكَِنِ الَّذِينَ اتَّقوَْا رَبَّهُمْ لهَُمْ  بْنِيَّةٌ تجَْرِي مِن تحَْتهَِا الأنَْهَارُ وَعْدَ اللََّّ ن فوَْقهَِا غرَُفٌ مَّ غرَُفٌ م ِ

ُ الْمِيعاَدَ{ :   يُخْلِفُ اللََّّ

 

بْنِيَّةٌ( الذين اتقوا ربهم و أحسنوا و قدموا   )لكن الذين اتقوا ربهم لهم غرف من فوقها غرف مَّ

قبضات من إيه؟ من الجنة ، غرُفة قبضة ، و غَرفَة من الجنة ،  الذِبح العظيم لهم غرف أي إيه؟ 

بْنِيَّةٌ( أي جاهزة متتالية ، )تجري من تحتها الأنهار( أنهار   )من فوقها غرف( يعني متتالية ، )مَّ

الجنات و الجنان تجري بإستمرار تحت تلك النعَِم لكي تغُذيها و تجعلها تستمر نعمة تلو نعمة  

و لا يحصل على ذلك إلا أصحاب الإحسان الذين قدموا الذِبح العظيم ، )وعد   إلى أبد الآبدين ، 

الله( هذا وعد صادق من الله عز و جل و لن يُخلفَ أبداً ، )لا يخلف الله الميعاد( الله سبحانه و  

 تعالى لا يخلفُ ، لا يُخلِف موعده و ميعاده و لا يخُلف وقت القيام ، وقت قيام القيامة . 

 

خْتلَِفاً أَ }ألََمْ  َ أنَزَلَ مِنَ السَّمَاء مَاء فَسَلكََهُ يَناَبِيعَ فِي الأرَْضِ ثمَُّ يُخْرِجُ بِهِ زَرْعًا مُّ لْوَانُهُ ثمَُّ  ترََ أنََّ اللََّّ

ا ثمَُّ يَجْعلَُهُ حُطَامًا إنَِّ فِي ذَلِكَ لَذِكْرَى لِأوُلِي الألَْبَابِ{ :   يهَِيجُ فَترََاهُ مُصْفرًَّ
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أن الله أنزل من السماء ماء فسلكه ينابيع في الأرض ثم يخرج به زرعاً مختلفاً ألوانه ثم  )ألم تر 

يهيج فتراه مصفراً ثم يجعله حطاماً( هنا سبحانه و تعالى بيبُين لنا مثال عن الدنيا أنها بدايات و  

سبحانه و    نهايات ، هكذا كل شيء له بداية و له نهاية ، و الشيء الوحيد الذي لا يفنى هو الله

تعالى و الجنات المتتاليات ، من أراد أن يستمر في خلود أبدي في الجنات المتتاليات فليستمع  

طريق ، فليستمع إلى طريق النبي ، )ألم تر أن الله أنزل من السماء ماء( أي وحياً ، )فسلكه  

النبات يخرج  ينابيع في الأرض( أي أنبياء يخُرجون إيه؟ النور للناس في الأرض ، نتيجة ذلك 

الزرع ، )مختلفاً ألوانه( أي من كافة الأطياف يؤمنون ، )ثم يهيج فتراه مصفراً ثم يجعله  

حطاماً( أي أن في نهاية الدنيا يكون هناك الكفر و الذنب العظيم و العصيان و الفواحش و ينُسى  

ا معنى الآية ، )إن في  الإيمان ، هكذا هي النهايات دائماً ، ثم تقوم الساعة على شِرار الخلق ، هذ

ذلك لذكرى لأولي الألباب( لأنه مع الزمان يبدأ الشيطان بإستمرار بإبطال شرائع الأنبياء ، هكذا  

فيجعل تعاليمهم مُحرفة ، فتكون مصفرة و ثم يجعله حطاماً ، هكذا يقع الناس في نهاية الأمر في  

ديان إلا من رحم الله ، )إن في ذلك لذكرى  الشرك و العياذ بالله ، و هذا ما نراه اليوم في كافة الأ 

لأولي الألباب( هذا فيه موعظة و تدبر لأصحاب البواطن و أصحاب التدبر و أصحاب الحكمة  

 و لا يكون ذلك إلا مع الأنبياء و أتباع الأنبياء ، حد عنده سؤال تاني؟ . 

 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

باركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات م 

           قرون السنين أجمعين . آمين .

  

 

 ============================================ 
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Hazeem Ahmade 
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 ٢٠۱٧اغسطس  ٢٩المرء مع من أحب 

 =================== 

 يقول يوسف بن المسيح : 

الآن حديث من أحاديث مسلم: عن أنس ابن مالك قال : بينما أنا ورسول  الحمد لله وبعد : نأخذ  

الله صلى الله عليه وسلم خارجين من المسجد فلقينا رجلا عند سُدة المسجد فقالَ :يا رسولَ اللهِ  

متى الس اعةُ ؟ قالَ رسول الله صلى الله عليه وسلم : ما أعددتَ لهَا ؟ قالَ رسول الله : ما أعددتُ  

قال فكأن الرجل استكان ، ثم قال يارسول الله ما أعددت لها كبير صلاة ولا صيام ولا   لهَا ؟

 صدقة ولكني أحبُّ اللهَ ورسولَهُ فقالَ رسولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم فأنت مع من احببت ، انت مع من احببت . 

ترَى في رَجُلٍ أحَبَّ  عن عبد الله قال : جاءَ رَجُلٌ إلى رَسوُلِ اللهِ صلى الله عليه وسلم فَقالَ: يا رَسوُلَ اللهِ، كيفَ 

قوَْمًا ولَم يلَْحَقْ بهِمْ؟ قالَ رَسوُلُ اللهِ صلى الله عليه وسلم )) يعني واحد بيحب ناس بس مش هيقدر يلحقهم في  

 . . المَرْءُ مع مَن أحَبَّ  الجنة (( قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: المَرْءُ مع مَن أحَبَّ

نحن وأمكم وجميع من أحبنا وأحببناه   أسأل الله عزوجل أن يجمعنا جميعا في الفردوس آمين ،

في الله في الفردوس مع سيدنا محمد وسيدنا الإمام المهدي عليه الصلاة والسلام وجميع الأنبياء  

 ، آمين . 

نأخذ الآن حديث من احاديث الامام المهدي ، يقول الإمام المهدي: وأما ما قلنا إن القرآن معجزة  

زة علمية وعملية (( فليس هذا كحكايات واهية،)) يعني اللي  عِلمية وعملية.)) القرآن ايه ؟ معج

انا بقولوا ده مش حكايات واهية ، ده حقيقي بقى (( بل عليه عندنا أدل ة قاطعة، وبراهين شافية  

مسكنة. فاعلم أن إعجازه العلمي ثابت كالبديهيات، وليس عليه غبار من الشبهات، لأنه كلام  

رورات الإنسان وسبيل الرحمن، وما غادر شيئا من دلائل  جامع وتعليم كامل أحاط جميع ض

الحق وإبطال الباطل ودقائق العرفان، مع بلاغة رائعة وعبارات مستعذبة وحسنِ البيان، )) كل  

ده بيصف القرآن يعني (( وهذا أمر ليس في قدرة الإنسان. وأما قولنا إنها معجزة عملية.. فهي  

ولا يسع فيها إنكار وخصومة. فإن تعاليم القرآن قد حي رت العقلاء   كشعُْبتهِا الأولى واقعةٌ بديهية،

بتأثيراتها العجيبة، وتبديلاتها الغريبة، وتنويراتها التي هي خارقة للعادة ومُزيلة للملكات الردي ة  

الراسخة، وقد تسورتْ أسوارالطبائع الشديده الزائغة ، ودخلتْ بيوتَ القلوب القاسية  

الذين كانوا يسكنون وراء الخنادق العميقة الممتنعة من القرائح السِ فْلية  كالصخرة،ووصلت إلى 

الرذيلة، وألان الله بها الشديد وأدنى البعيد، وأخرج الصدور من القبض إلى الانشراح، ومن  

الضيق إلى السعة، ورفعَ الحجاب وأرى الحق والصواب، حتى أوصل المؤمنين إلى الإلهامات  

صادقة الصحيحة، وذرَع حَبَّ الكرامات المستمرة الدائمة في قاع صدور الصريحة، والكشوف ال

ة، فلأجل ذلك لا نفر  عند طلب كرامة إلى زمن مضى، بل نرسو على مقامنا ونرُي المنكِر   الأمُ 

ما حضر غضًّا طريًّا من آي المولى. وليس في أيدي عِدانا إلا القصص الأولى، ولا يثبُت دينٌ  

 تنقطع ولا تبلى . ولا يثبُت دينٌ بقصص، بل بأنوار لا تنقطع ولا تبلى .  بقصص، بل بأنوار لا 

ثم اعلم أن هذه معجزة عظمُتْ شعُبتاه، )) القرآن معجزة عظمت شعبتاه (( وضاعت ري اه، وقد  
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ةِ الإسلام. وإنا نرى أن أحدًا من أجل  الحكماء   جمعتْ لتصديقها طوائف الأنام، كما يجُمَعون لحَج 

ه إلى تقويم أوََدِ سفيه من السفهاء، أو إلى إنابةِ فاسق أسير في الفسق والفحشاء، فيشق   إنْ توج  

عليه قَلْعُ عادته، ولا يمكن له تبديل خيالاته، فما شأنُ رجل أصلحَ في زمان يسير ألوفًا من  

  العباد، )) هو يقصد النبي محمد يعني (( ونقلَهم إلى الصلاح من الفساد، حتى انحل  تركيب

الكفر واجتمع شمل الصدق والسداد. وتلألأتْ في نفوسهم أنوار التقى، ولمعت في أساريرهم  

بوا للدعوة الإسلامية، وأيمنوا   قوا وغر  سرائرُ حب  المولى. وعلتْ هممهم للخدمات الدينية، فشر 

لمل ة  وأشأمَوا لإشاعة المل ة المحمدية، )) ايمنوا دخلوا يمين أشأموا دخلوا شمال (( لإشاعة ا

المحمدية، )) لنشر الإسلام يعني (( وأنارت عقولهم في العلوم الإلهية، ودق تْ أحلامهم لفهم  

ه المعاصي   الأسرار الرب انية، )) هنا بيصف الصحابة يعني (( وحُب ب إليهم الصالحات، وكر 

ة، وما آلوا  والسيئات. وأنُزلوا في خيام الرشد والسعادة بعدما كانوا يعكفون على الأصنام للعباد 

 في جهدهم وما تركواجِدَّهم للإسلام . 

https://youtu.be/OBjsdmuPwNM 
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https://youtu.be/sk6y74LW0Bw 

 بداية قصة المهدي 

 ===========_ 

قوله : الحمد لله وبعد نكمل قراءة من كتاب " نجم الهدى" للامام  بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم ب

المهدي الحبيب وتوقفنا عند الجملة التالية ، يصف الامام المهدي الحبيب الصحابة رضوان الله 

عليهم بعدما ان أخذوا من تعاليم النبي صلى الله عليه وسلم ومن نوره فقال عنهم المسيح  

ه المعاصي والسيئات. وأنُزلوا في خيام الرشد والسعادة  الموعود :" وحُب ب إليهم ال صالحات، وكر 

بعدما كانوا يعكفون على الأصنام للعبادة، وما آلوا في جهدهم وما تركواجِدَّهم للإسلام، حتى  
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بل غوا دين الله إلى فارس والصين والروم والشام. ووصلوا إلى كلُِ  ما بسط الكفرُ جناحه، ووافوَا  

روا شبرًا وإن قُط عوا    كلَّما شهَر الشِ ركُ سلاحَه. وما رد وا وجوههم عن مواجهة الرَدى، وما تأخ 

بالمُدى)) المدى اللي هي ايه ؟ السكاكين يعني (( وكانوا عند الحرب لمواضعهم ملازمون، 

وإلى الموت لله حافدون. إنهم قوم ما تخل فوا في مواطن المباراة، وبدروا ضاربين في الأرض  

تهى العمارات،وقد عُجِمَ عوُدُ فراستهم، وبلُِيَ عصا سياستهم، فوُجدوا في كل أمر فائقين،  إلى من

وفي العلم والعمل سابقين. وإنْ هذا إلا معجزة خاتم النبيين، وإنه على حقيقة الإسلام لدليل مبين.  

بة  وإن كنتم في شك فأرَُوني كمثلهم أحدا من أصحاب موسى أو من أنصار عيسى أو من صُحْ 

رسل آخرين، وقد جاءتكم أنباؤهم، وسمعتم ماقال فيهم أنبياؤهم، وما أرجفتْ ألسنهم وما كانوا  

كاذبين، فإنهم نطقوا بإنطاق الروح وما تكل موا كالمغضبين, ومن دلائل نبوته صلى الله عليه  

وسلم أنه جاء في وقت الضرورة، ومارحل من هذه الدنيا إلا بعد تكميل أمر الملة. وأما  

معجزاته الأخرى.. فوالله إنها لا تعُد  ولا تحُصى، والكتب مِن بعضها مملوءة وهي متظاهرة،  

وإنها في القوم مشهورة متواترة. ثم معجزاته صلى الله عليه وسلم كما ظهرت في أول  

الزمان..كذلك تظهر في هذا الأوان، وهذا أمر ثابت ليست فيه ثلمة، ولا في صحتها منقصة. ))  

ته لمن أجلى البديهيات،ولا يفارقها في زمن أنوارُ  منقصة يع ني نقصان يعني(( ووالله إن نبو 

الآيات، ولا ينكرها إلا الذي رُبِ ي فَي شر  حجرٍ، ونشأ في أخبث نَشْءٍ. وإنه جاء بدينٍ لو نزعنا  

عنه كل برهان، ونرى نفس تعليمه بعين إمعان، لنظَرْنا تلألُؤَ الحق في صورته الساذجة  

نيرة، مِن غير احتياج إلى حُلل الحجج والأدل ة. ووالله مامنع الناس أن يقبلوا الإسلام إلا داءٌ  الم

دخيل من الكبر والتعص ب والأوََد والفساد، وغلبة البخل والحقد وحب  القوم والعناد. وما بع دهم  

 رين.مِن نعمه إلا فرطاتٌ ضي قتْ صدورهم، وملأت من الظلمات قبورهم، فما كانوا مبص

هذا ما أردنا شيئا من ذكر دلائل الإسلام، والآن نرجع إلى المرام فاسمعوا متوجهين )) اي  

 متوجهين الى الله عز وجل (( 

أيها الإخوان..أقص  عليكم نَبْذا من قصتي، وما كتِب مِن فضل الله في حصتي، وأدخل في  

يعني (( وأؤد يها كدَيْن لازمٍ لا   دعوتي، فإني أمرت ُأن أبلغها إليكم يامعشر الطلباء)) الطالبين

ة والرياسة، وكانت آبائي من أولي الأمر  يسقط بدون الأداء. فاعلموا إني امرؤ من بيت العز 

والسياسة، وأخُبرتُ أنهم نزلوا بهذه الديار.. ديار الهند.. من سمرقند، وقلدهم ملِكُ الوقت  

فق حين غلبت "الخالصة")) الخالصة هم الشيخ  الحكومة والإمرة وأعطى لهم الفوجَ والفِرِنْدَ. فات  

ا شديدا وأفرطوا في الفساد ، أنْ غصبوا مُلكنا ومِلكنا   يعني (( في هذه البلاد، وعتوا عتوَّ

وصف دونا كالعباد، وأخُرجنا من دار رياستنا بظلم منهم والعناد. وكانت تلك أيام البرد، وأوان  

د مُقفَْقَفين، ومن الهم  كمُحْقوقفين, وألقوا عصا تسَْيارهم  شد ة الصَّرْد، فخرج آباؤنا ليلا من البر

بدارِ رياسةٍ غمرتهْم بنوالٍ من غير سؤال، ورحمتْ إذا رأت آثارَ خصاصة ولو بقصُاصة. ثم  

ينا من الفتن   إذا جاء عهد الدولة البرطانية ومضى وقت الغارات الشيطانية، فأمَِن ا بها ونجُ 

تربةَ وطنهم مع رفقة من المهاجرين، شاكرين لله رب العالمين، ورُد    "الخالصة ". ويَمَّ آباؤنا

إلينا بعضُ أموالنا وقرانا، والبختُ الفارُّ أتانا. وحفتْ بنا فرحتان كزهر البساتين: فرحة الأمن 

وفرحة الحري ة في الدين.)) فرحة الأمن وفرحة الحري ة في الدين.تمام ؟ لان السيخ كانوا  

ن المسلمين ،  بيضطهدوا المسلم ين ، السيخ كانوا بيضطهدوا المسلمين الحمد لله ربنا ايه ؟ أم 

اعطاهم الامن والحرية الدينية في عهد الدولة البريطانية تمام ؟ طيب نكمل غدا ان شاء الله ،  

 هذا وصلى اللهم وسلم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم ، اغلقي الفيديو يا رفيدة 

 بداية قصة المهدي 
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Youtube.com 

 بداية قصة المهدي 

 التعليقات 
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لقد ابدع حبيبي يوسف الصغير في اخراج ما لدينا من روح الطفولة فجعل ارواحنا تسعد بهذه  

) ماشاء الله ،الله يبارك ويزيد ( فقد كانت تلك الضحكات الجميلة الفاتنة            الضحكات 

المشرقة تحمل كل معاني الفرح والارتياح والبشرى و البراءة، اللهم اجعل وجه كل من ضحك  

                               مع يوسفين ) يوسف ابن المسيح ويوسف الصغير (ضاحكة مستبشرة دائما 

 

 رد

 ي 2

 

 - طنطاويد.محمدربيع  
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 . 2017أغسطس  29النساء .  7إعراب 

 =========================== 

يات الإعراب : ) والله يريد ان  يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : والآن مع آ

يتوب عليكم ويريد الذين يتبعون الشهوات أن تميلوا ميلا عظيما ( مروان . ) يريد الله أن يخفف  

 عنكم وخُلق الإنسان ضعيفا ( رفيدة . تمام ، ابدأ يا مروان .

ع مروان : "واو "حرف عطف ، "الله "مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، "يريد " خبر مرفو

وعلامة رفعه الضمة ، "أن" أداة ناصبة ، "يتوب " فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة  

، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو ، "على" حرف جر والكاف ضمير متصل مبني على الضم  

في محل جر اسم مجرور بحرف الجر على ، وشبه الجملة في محل نصب مفعول به ، و" الميم  

لإعراب ، "واو "حرف عطف ، "يريد ")) عادي "يريد "د ه فعل مضارع "ليس لها محل من ا

مرفوع وعلامة رفعه الضمة عادي ، والفاعل ؟ (( ضمير مستتر تقديره هو )) لاء ، مين اللي  

يريد ؟ (( الذين ؟ )) الذين ، والذين اسم موصول مبني على الفتح في محل رفع ايه ؟ فاعل  

ضارع مرفوع )) اه وعلامة رفعه ؟ (( وعلامة رفعه ))  عادي ، صح ؟ (( "يتبعون "فعل م

يتبعون (( بثبوت النون لأنه فعل من الأفعال الخمسة )) احسنت لأن أصل الفعل ده ايه ؟ اتبعَ  

اخره عين عادي (( والفاعل ضمير مستتر تقديره هم ، "الشهوات "مفعول به منصوب وعلامة  

)) اداة نصب عادية " تميلوا " فعل مضارع  الألف لأنه جمع مؤنث سالم ، "أن" أداة نصب 

منصوب وعلامة نصبه حذف النون ، والفاعل ؟ (( والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتم ، "ميلا"  

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، "عظيما" نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة. ))  

 ن }واسألوا الله من فضله { (( . احسنت رفيدة ، أرسلان }واسألوا الله من فضله {تمام ؟ أرسلا

رفيدة : "يريد" فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، "الله" فاعل مرفوع وعلامة رفعه 

الضمة ، "أن "أداة نصب ، "يخفف" فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، والفاعل  

في محل  ضمير مستتر تقديره هو ، "عن" حرف جر ، والكاف ضمير متصل مبني على الضم 

جر اسم مجرور بحرف الجر عن ، و" الميم " ليس لها محل من الإعراب ، "واو" حرف  

عطف ، "خُلق" فعل ماضي مبني على الفتح )) فعل ماضي نوعه ايه ؟ مبني للمجهول ، و"  

الانسان " اسم الفعل المبني للمجهول مرفوع (( مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، "ضعيفا" مفعول  

مة نصبه الفتحة وممكن تكون حال ، )) حال (( حال منصوب وعلامة نصبه  به منصوب وعلا

 الفتحة ، )) طيب أرسلان }واسألوا الله من فضله { 

أرسلان : "واو" حرف عطف ، "أسأل" )) "إسأل"ده فعل نوعه ايه ؟ ((فعل أمر )) مبني على  

ن بقى (( الفاعل ضمير  ايه ؟ (( مبني على السكون المقدر لدخول واو الجماعة ، )) الفاعل مي

مستتر تقديره انتم ، "الله" مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، "من"حرف جر ،  

"فضله"اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر  
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في محل جر مضاف اليه )) احسنت يا أرسلان حد عندو اي سؤال في الإعراب ، اغلقي الفيديو  

 رفيدة . ((  يا

https://youtu.be/mGh9XxjN0WY 

 

 

 

  ============= 

 

 ==================================================

= 

 

  

 

  

 

  

 

 

 الحمد لله 

 م 4:08اليوم، الساعة 

 م  4:08

 لقد أرسلت 

 2023=5=26صلاة الجمعة 

https://drive.google.com/file/d/1_8jpP0M8obsvMF6dKppxOZcD-

KnJU0rU/view?usp=drivesdk 

  

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/1_Bewoj6T1geW0aslAnUjtEcyE5gZ0cg2/

view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الرابع الزمر.

  

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1_Dw5yFgUvj9i7VlcsRO7P6vup632xGEG

/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الخامس الزمر.

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 2023مايو  21الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من الزمر . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من الزمر . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

مد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الح

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثاني من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان : 

 

 المدود الخاصة و تمد بمقدار حركتين ، و هي : 
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 مد لين مثل بيت ، خوف .  -   

 مد عوض مثل أبدا ، أحدا  -   

 د بدل مثل آدم ، آزر . م -   

 مد الفرق مثل آلله ، آلذكرين .  -   

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 في هذا الوجه العظيم المبارك يذكر سبحانه و تعالى معجزة من معجزاته فيقول : 

 

 

ن نَّفْسٍ وَاحِدَةٍ ثمَُّ جَعلََ مِنْهَا نْ الأنَْعَامِ ثمََانِيَةَ أزَْوَاجٍ يَخْلُقكُُمْ فِي   }خَلَقكَُم م ِ زَوْجَهَا وَأنَزَلَ لكَُم م ِ

ُ رَبُّكُمْ لَهُ الْمُلْكُ لا إِلَهَ إِلاَّ  هَاتكُِمْ خَلْقًا مِن بعَْدِ خَلْقٍ فِي ظُلمَُاتٍ ثلَاثٍ ذَلِكُمُ اللََّّ  هوَُ فَأنََّى  بُطوُنِ أمَُّ

 تصُْرَفوُنَ{ :

 

)خلقكم من نفس واحدة( أي أنه بدأ خلقكم أو طَوْرا من أطوار خلقكم من ما نسميه اليوم بالأنثى  

رَ سبحانه و تعالى   ، لأنه كان هناك توالد عُذري ، كانت الأنثى تلد بدون تزاوج جنسي ، ثم طَوَّ

ن هناك  من هذه الأنثى ما نسميه اليوم بالذكر و أصبح هناك تزاوج بين الذكر و الأنثى ليكو

رَ الذكر من الأنثى ، )و أنزل  التكاثر ، )خلقكم من نفس واحدة ثم جعل منها زوجها( يعني طَوَّ

لكم من الأنعام ثمانية أزواج( يعني أعطاكم نعمة في الأرض ، )أنزل( يعني أعطاكم من  

هو نزل   الأرض ، زي/مثل ما قال سبحانه : و أنزلنا الحديد ، أي الحديد أنزلناه لكم، تمام؟ ، هل

من السماء أم أنه هو من تربة الأرض؟ هو من معادن الأرض ، )فأنزل( بمعنى إيه؟ بعث أو  

أنعم ، ثمانية أزواج من الأنعام إيه هي بقى؟  من الضأن اثنين و من المعز اثنين و من الإبل 

ن الإبل  اثنين و من البقر اثنين ، يعني من الخراف ذكر و أنثى ، و من المعز ذكر و أنثى ، و م

ذكر و أنثى و من البقر ذكر و أنثى ، )يخلقكم في بطون أمهاتكم خلقاً من بعد خلق في ظلمات  

ن الإنسان طوراً بعد طور و تكويناً بعد تكوين حتى يكتمل نمو   ثلاث( الله سبحانه و تعالى يكَُو 

ه؟ التكاثر يتلو  الإنسان ، كذلك )يخلقكم في بطون أمهاتكم خلقاً من بعد خلق( أي أسلوباً في إي

أسلوباً إيه؟ ممكن في الأول كان إيه؟ أسلوب التوالد العذري ، بعد كده أصبح أسلوب التولد  

الإيه؟ الجنسي ، ف ده يعُتبر خلق من بعد خلق ، يعني طور من بعد طور ، طيب ، )في ظلمات  

ف الرحم ده  ثلاث( الجنين بيكون في ثلاث ظلمات ، إيه هي؟ غلاف جدار البطن ده ظلُمة ، غلا

أو الغشاء المشيمي ده ، ده  Amniotic membraneظُلمة ، غلاف إيه؟ الغشاء الأمنيوسي  

ظُلمة ثالثة ، الغشاء الأمنيوسي بيبقى حوله بداخله سائل ، دي بتبقى ظُلمة ، و الرحم نفسه ظُلمة  

لظلمات الثلاث  و جدار البطن ظلُمة ، يبقى كده إيه؟ ظلمات ثلاث ، ففاكرين يونس لما كان في ا

كانت ظلُمة الليل و ظلُمة جوف البحر و ظُلمة جوف الحوت ، تمام كده ؟ طيب ، )ذلكم الله ربكم  
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له المُلك( يعني إستدل يا أيها الإيه؟ المتدبر و المتعقل و المتفكر و المتذكر بهذه الآيات و بهذه  

يرُبي ، )ذلكم الله ربكم( يعني هذه  المعجزات و بهذه التدبرات و الت أمُّلات على ألله ، الرب الذي 

من أدلة وجود ربكم ، هذا معنى )ذلكم الله ربكم له المُلك( هو المالك ، )لا إله إلا هو( هو الإله  

الوحيد لا إله غيره ، )فأنى تصرفون( أنى تصرفون يعني إيه اللي بيصْرفكم عنه؟ هل هي  

ائل سؤال إستنكاري تعليمي )فأنى  الدنيا؟ هل هي خبث النفوس و النوايا؟ هنا ربنا بيتس

تصرفون( أي ما الذي يصرفكم ، و كذلك )فأنى تصرفون( إلى أي وقت ستستمرون في  

الإنصراف عنه ، إلى أي مدى و إلى أي وقت سوف تصرفون عنه أو لا تزالون منصرفين عنه 

 ، هنا سؤال تعليمي استنكاري من الله سبحانه و تعالى . 

 

َ غَنِيٌّ عَنكُمْ وَلا يرَْضَى لِعِبَادِهِ الْكُفْرَ وَإنِ تشَْكرُُوا يرَْضَهُ لكَُمْ وَلا تزَِرُ وَازِرَةٌ  }إنِ تكَْفرُُوا فَإنَِّ   اللََّّ

رْجِعكُُمْ فيَُنَب ئِكُُم بمَِا كُنتمُْ تعَْمَلوُنَ إنَِّهُ عَلِيمٌ بِذَاتِ الصُّدُورِ   { : وِزْرَ أخُْرَى ثمَُّ إِلَى رَب كُِم مَّ

 

ا فإن الله غني عنكم( الله غني لا يحتاج إلى إيمانكم ، بل أنتم من تحتاجون للإيمان  )إن تكفرو

بالله ، )و لا يرضى لعباده الكفر( يعني يرُيد الإيمان لعباده لكي ينعموا لأن الله سبحانه و تعالى  

ضاً  خير مطلق لا يرضى إلا بالخير ، لكن الإنسان هو الذي يختار و العياذ بالله الشر ، و أي

يستطيع أن يختار الخير ، )و لا يرضى لعباده الكفر و إن تشكروا يرضه لكم( يعني أن تؤدوا  

شكُر نعَِم الله عز و جل و من ضمن تلك النعَِم نعمة البعث و الأنبياء ، فإن تشكروا هذه النعمة و  

عالى يُحقق  تؤمنوا بالأنبياء يرضه لكم ، يعني يرضى فعلكم و يباركه ، و بعد ذلك سبحانه و ت

حقيقة تهدم عقيدة النصارى ، يقول تعالى : )و لا تزر وازرة وزر أخرى( يعني لا يوجد توارث  

لخطيئة أبداً ، يعني مفيش/لا يوجد إنسان يوَِرث خطيئته لبَنيه ، هذه عقيدة باطلة وثنية تفُسد  

تزر وازرة وزر المجتمعات و تفُسد الأخلاق و تؤدي بالمجتمعات إلى الجنوح و التطرف ، )لا 

أخرى( كل إنسان يُحاسب على أعماله ، و بالتالي عندما تعَْلَم ذلك ، تعَْلمَ أن الله رحيم ، و تعَْلَم  

أنك تستطيع أن ترحم ، إذا اعتقدت أن الإنسان يورث الخطيئة لبَنٍيِه في أجيال مستمرة متعاقبة ،  

ن عنده رحمة ، فهذه هي العقيدة  فهذا خالٍ من الرحمة و يؤدي إلى أن من يعتقد ذلك لا يكو 

الشيطانية الوثنية الرومانية اليونانية التي تغلغلت في في المسيحية و العياذ بالله , و نتيجتها فان  

النصارى من الممكن ان يحاسبوا شعوبا و اقوام و دول على خطايا اجداد تلك الدول و هذا خالٍ  

اعتقادهم بعقيدة توارث الخطيئة  !!!!!! ، )و  من العدل و الرحمة و هو مما انطبع عليهم جراء  

لا تزر وازرة وزر أخرى ثم إلى ربكم مرجعكم فينبئكم بما كنتم تعملون( المرجع و النهاية  

ستكون في يوم القيامة إلى الله عز و جل حيث يُدين العالم و حيث يقضي بينهم ، فيخُبرهم بما  

الأسرار و يعلم الخبايا و يعلم اللُباب أي البواطن  كانوا يعملون ، )إنه عليم بذات الصدور( يعلم 

. 

 

نْهُ نسَِيَ مَا كَانَ يَدْعُ  لَهُ نعِْمَةً م ِ و إلَِيْهِ مِن قَبْلُ  }وَإِذَا مَسَّ الِإنسَانَ ضُرٌّ دَعَا رَبَّهُ مُنِيبًا إِليَْهِ ثمَُّ إِذاَ خَوَّ

ِ أنَدَادًا ل ِيضُِلَّ عَن   سَبِيلِهِ قلُْ تمََتَّعْ بكِفُْرِكَ قَلِيلا إِنَّكَ مِنْ أصَْحَابِ النَّارِ{ : وَجَعلََ لِِلَّّ
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)و إذا مَسَّ الإنسان ضر دعا ربه منيباً إليه( هنا سبحانه و تعالى يُحلل شخصية الإنسان و يذكر  

جانب من جوانب نفسيته ، فيقول : أنه وقت الحاجة و الضرر و الألم و الكرب يتجه إلى إيه؟  

لى الله راجعاً مُطيعاً داعياً مُلبياً ، )ثم إذا خوله نعمة منه نسي ما كان يدعو إليه( يعني بعد هذا  إ

الإضطرار و الدعاء لما/عندما ربنا يفرجها عليه ، و يخوله أي يفوضه و يوكله في نعمة بين  

ءه إلى الله عز  يديه فيراه أيشكر أم يكفر؟ ، يجد أن الإنسان ده نسي ، نسي نعمة الله و نسي دعا

و جل و إضطراره إليه ، فهنا يبقى/نستنتج أن  ربنا سبحانه و تعالى بيُبين نفسية العموم من  

الناس ، لماذا؟ لكي يُحفز الناس أن يغُيروا من هذه الطبيعة و يزَُكوا أنفسهم ، )و إذا مَسَّ  

و إليه من قبل و جعل لله  الإنسان ضر دعا ربه منيباً إليه ثم إذا خوله نعمة منه نسي ما كان يدع

أنداداً( أي شركاء ، أشرك بالله عز و جل ، أشرك نفسه ، أشرك هواه ، أشرك بنَِيه ، أشرك  

أزواجه ، أشرك الدنيا في الله عز و جل ، )ليضُل عن سبيله( أي ليبتعد عن الصراط المستقيم ،  

، بيقول له : )قل تمتع بكفرك   ليبتعد عن سبيل الله عز و جل و التوحيد ، فربنا هنا إيه؟ بيهدده

قليلاً( إنت كفرت ؟ ، خلاص/إذاً تمتع قليلاً في الدنيا ، )إنك من أصحاب النار( تأكيد أنك سوف  

 تكون من أصحاب السعير و النار يوم القيامة ، سيذوق منها في الدنيا قبل الآخرة و العياذ بالله . 

 

 

نْ هوَُ قَانِتٌ آناَء اللَّيْلِ سَاجِ  دًا وَقَائمًِا يحَْذرَُ الآخِرَةَ وَيرَْجُو رَحْمَةَ رَب ِهِ قلُْ هَلْ يسَْتوَِي الَّذِينَ  }أمََّ

 يعَْلمَُونَ وَالَّذِينَ لا يعَْلمَُونَ إنَِّمَا يتَذَكََّرُ أوُْلوُا الألَْبَابِ{ : 

 

نْ هو قانت( يعني إيه؟ قارن بقى يا مؤمن و يا متدبر و يا متذكر و يا متفكر بي ن ذلك الن سي   )أمََّ

البطَِر الذي كفر بالله و أشرك بعد أن فكَُّتْ كرُبته ، قارن بين ذلك و بين هذا المؤمن الذي يصُلي  

بالليل و يدعو الله عز و جل ساجداً و قائماً في كل حال ، يسُبح الله عز و جل و يدعوه و يبتهل  

ة ، يوم القيامة ، )و يرجو رحمة  إليه ، )يحذر الآخرة( يعني عنده تقوى و يخاف من يوم الدينون

ربه( يبتغي رحمة الله و يرجوها و يريدها من كل قلبه و من كل نفسه و من كل وجدانه و من  

كل عقله و روحه ، )قل هل يستوي الذين يعلمون و الذين لا يعلمون( يعني هل يستوي الذي  

يعلم أي المشرك الذي تخلى عن   يعَلَم و يوُحى إليه و يتصل بالله بالصلاة و الدعاء ، و الذي لا 

جَتْ كرُبته ، لا يستوون بتأكيد ، )إنما يتذكر أولوا   الله عز و جل و عن سبيل الله فور أن فرُِ 

الألباب( الذي يتذكر و يتدبر و يثبت على الحق ، هو من أصحاب ، أو هم من أصحاب إيه؟  

ولوا الألباب ، أصحاب البواطن  التفكير الباطني  هم أصحاب التأمل و التفكر ، أصحاب إيه؟ أ

 اللي/الذين بينظروا نظرة عميقة للحقائق . 

 

 ِ وَاسِعَةٌ إِنَّمَا  }قلُْ يَا عِبَادِ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا رَبَّكُمْ لِلَّذِينَ أحَْسَنوُا فِي هَذِهِ الدُّنْيَا حَسَنَةٌ وَأرَْضُ اللََّّ

ابرُِونَ أجَْرَهُم بغَِيْرِ    حِسَابٍ{ : يوَُفَّى الصَّ

 

)قل يا عباد الذين آمنوا اتقوا ربكم( يعني يدعو المؤمنين ليجددوا إيمانهم تجديداً بعد تجديد ، )قل  

يا عباد الذين آمنوا اتقوا ربكم( أي اجعلوا بينكم و بين عذاب الله وقاية ، )للذين أحسنوا في هذه  
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ن أحسنوا في هذه الدنيا حسنة( أي  الدنيا حسنة( يدعو سبحانه و تعالى للإحسان ، فيقول : )للذي

الذين قدموا الذِبح العظيم أي الإحسان ، )لهم حسنة( يعني وسام شرف عظيم من الله سبحانه و  

تعالى ، )و أرض الله واسعة( يعني يدعوهم الله سبحانه و تعالى إلى الهجرة وقت الضيق ، هنا  

ا ، فيقول : )و أرض الله واسعة( ،  إيه؟ دعوة غير مباشرة للهجرة لمن إيه؟ ضاقت عليه الدني

)إنما يوَُفَّى الصابرون أجرهم بغير حساب( هنا أيضاً يدعوهم إلى الصبر و إلى الثبات ، )إنما  

يوَُفَّى الصابرون أجرهم بغير حساب( يعني أجرهم يوَُفَّى بدون حد ، يعني يوَُفَّى بإستمرار و  

 عنده سؤال تاني؟؟ .  بدون حد ، أي الوفاء مفتوح إلى مالانهاية ، حد 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .
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 2023مايو  14الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من الزمر . 

  

 

 

 

  

 تفسير الوجه الأول من الزمر . درس القرآن و 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

الأول من أوجه سورة الزُمَر ، و استمع  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه 

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه سورة الزُمَر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : عهده و بعد ، 

 

 أحكام المد و نوعيه : 

 

مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد الأصلي يمُد بمقدار حركتين و حروفه )الألف , الواو ,  

 الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد منفصل جائز   ٥إلى  ٤الهمزة فهو مد متصل واجب و مقداره أما الذي بسبب 

حركات جوازاً , و مد صلة   ٥إلى    ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤مقداره 

 صغرى مقداره حركتان وجوباً . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 

ِ الْعزَِيزِ الْحَكِيمِ{ : }بسم الله الرحم  ن الرحيم ¤ تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللََّّ

 

يقول تعالى في أول سورة الزُمَر : }بسم الله الرحمن الرحيم{ و هي آية عظمى و بهذه البسملة  

العظيمة يقول تعالى : )تنزيل الكتاب من الله العزيز الحكيم( أي بسم الله يتنزل الكتاب ، أي بسم  
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نزل الرسالة ، و الكتاب هي الرسالة من الله سبحانه و تعالى العزيز الحكيم ، الله : ألله :  الله تت

الهمزة : أعماق ، اللام المشددة أي لامان و هي علة العلل ، و علة العلل هو الله ، و الهاء :  

، العزيز أي  تنبيه ، أي أن الله مُسبب الأسباب و علة العلل هو تنبيه من الأعماق ، فهذا هو الله 

 صاحب العزة ، الحكيم أي صاحب الحكمة ، فيُفيض من عزته و حكمته على من يشاء . 

 

ينَ{ :  َ مُخْلِصًا لَّهُ الد ِ ِ فَاعْبُدِ اللََّّ  }إِنَّا أنَزَلْنَا إِلَيْكَ الْكِتاَبَ بِالْحَق 

 

إليك بالحق ، أي    )إنَّا أنزلنا إليك الكتاب بالحق( أي الرسالة يا محمد و يا كل نبي أنزلناها

بالصدق ، )فاعبد الله مخلصاً له الدين( أي حقق العبودية ، كن على قدر العبودية لله عز و جل ،  

مخلصاً أي محسناً ، مخلصاً أي موحداً ، مخلصاً أي مقدماً للذِبح العظيم و هو الإحسان ،  

 )مخلصاً له الدين( أي لله عز و جل دون سواه . 

 

ي ِ الد ِ ِ زُلْفَى إنَِّ }ألَا لِِلَّّ بوُنَا إِلَى اللََّّ َ  نُ الْخَالِصُ وَالَّذِينَ اتَّخَذوُا مِن دُونِهِ أوَْلِيَاء مَا نعَْبدُهُُمْ إِلاَّ لِيقُرَ ِ  اللََّّ

َ لا يهَْدِي مَنْ هوَُ كَاذِبٌ كَفَّارٌ{ :   يَحْكُمُ بيَْنهَُمْ فِي مَا هُمْ فِيهِ يَخْتلَِفوُنَ إنَِّ اللََّّ

 

دين الخالص( الله سبحانه و تعالى هو صاحب الدين الخالص أي التوحيد النقي و  )ألا لله ال 

الفطرة السليمة التي يَبثُها في قلوب عباده ، و هو صاحب الإخلاص و هو الذي يخُلِصُ لعباده و  

يُخلِصون له ، و يخُلِص عباده له فيُخلِصُ لهم ، )و الذين اتخذوا من دونه أولياء( الذين اتخذوا  

دونه أولياء أي المشركين اللي حالهم إيه؟ اللي حالهم : )ما نعبدهم إلا ليقربونا إلى الله   من 

زلفى( يعني حال المشركين الذين يتخذوا من دون الله أولياء ، حالهم إيه بقى؟ هذا هو حالهم )ما  

ليقربونا إلى  نعبدهم( أي هؤلاء المشركين لا يعبدون الشركاء مع الله ، فيقولون : )ما نعبدهم إلا 

الله زلفى( يعني حُجة واهية عندما يُشركون مع الله عز و جل آلهة أخرى فيقولون : ما  

أشركناهم مع الله إلا ليقربونا إلى الله الواحد ، و هي حُجة إبليسية شيطانية يريد بها إبليس أن  

ى أمُة الإسلام  يوقع البشر في الشرك و العياذ بالله ، و هكذا كل الأمم وقعت في الشرك ، حت

كثير منها وقع في الشرك ، و كثير من الناس المسلمين يستغيثون بالأموات و هو شرك ، و  

يطوفون بالقبور و يسجدون للقبور و للموتى و هذا شرك بالله عز و جل ، و هو نوع من أنواع  

)ألا لله الدين  الشرك الأكبر الذي حذر منه القرآن و نهى عنه الله سبحانه و تعالى و الأنبياء ،  

الخالص و الذين اتخذوا من دونه أولياء ما نعبدهم إلا ليقربونا إلى الله زلفى( و كلمة )زلفى( أي  

القرُبى و من تفسير أصوات الكلمات نقول : زلفى : زُل أي الزلل ، و الفاء أي التأفف ، أي  

، إذاً حالة التأفف من   الذي يتأفف من الزلل ، و من تأفف من الزلل فقد اقترب ، و هي القربى

الزلل هي القربى ، )ألا لله الدين الخالص و الذين اتخذوا من دونه أولياء ما نعبدهم إلا ليقربونا  

إلى الله زلفى إن الله يحكم بينهم في ما هم فيه يختلفون( الله سبحانه و تعالى سوف يحكم بين  

في يوم القضاء ، في يوم الدينونة ، )إن  الأديان و بين المشركين في تلك الأديان يوم القيامة ، 

الله لا يهدي من هو كاذب كفار( الله سبحانه و تعالى لا يهدي إليه الكذابين الكَفَّارين أي المُكفِرين  

 للأنبياء و للأولياء ، كذلك الكَفَّار هو الذي بطَِرَ بِنعَم الله عز و جل و لم يشكرها . 
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ُ أنَْ يَتَّخِ  ارُ{ : }لوَْ أرََادَ اللََّّ ُ الْوَاحِدُ الْقهََّ ا يخَْلُقُ مَا يَشَاء سُبْحَانَهُ هوَُ اللََّّ صْطَفَى مِمَّ  ذَ وَلَدًا لا 

 

)لو أراد الله أن يتخذ ولداً لاصطفى مما يخلق ما يشاء( يعني يا من تدعون الولد لله و تعبدون 

الى : )لو أراد الله أن  عيسى بن مريم على أنه ابن لله عز و جل و تشركونه مع الله ، فيقول تع 

يتخذ ولداً لأصطفى مما يخلق ما يشاء( لكن حقيقة أن الله سبحانه و تعالى ليس له ولد ، )قل هو  

الله أحد ¤ الله الصمد ¤ لم يلد و لم يولد ¤ و لم يكن له كفواً أحد( ، )سبحانه( أي تنزيه لله عز و  

ة الشركية لله عز و جل ، )هو الله الواحد  جل ، الله ينُزه نفسه عن ذلك الشرك و عن تلك النِسب

 القهار( الله واحد لا شريك له ، و هو قهََّار أي متمكن ، يفرض إرادته كما يشاء . 

 

رُ النَّهَارَ عَلَى اللَّيْلِ وَسَخَّ  ِ رُ اللَّيْلَ عَلَى النَّهَارِ وَيكَُو  ِ ِ يكَُو  سَ  رَ الشَّمْ }خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ بِالْحَق 

ى ألَا هوَُ الْعزَِيزُ الْغَفَّارُ{ :   وَالْقمََرَ كلٌُّ يجَْرِي لأجََلٍ مُسَمًّ

 

)خلق السماوات و الأرض بالحق( أي بالصدق و بالعدل ، )يكور الليل على النهار و يكور  

النهار على الليل( أي أن الليل يأتي على الليل في حالة تكوير و كذلك يأتي الليل على النهار في  

لة تكوير ، يأتي النهار على الليل في حالة تكوير في شكل كروي ، و يأتي الليل على النهار  حا

في شكل كروي ، يعني إيه؟ في حركة كروية ، يعني الأرض كروية و المجرات كروية ، و  

العالم الذي نحن فيه الآن هو كروي أو إهليجي ، )يكور الليل على النهار و يكور النهار على  

ذلك أي النهار يأخذ من الليل ساعات و كذلك الليل يأخذ من النهار ساعات على مدى  الليل( ك

شهور السنة ، تأتي شهور يأخذ الليل ساعات أطول من النهار ، و ثم تأتي أشهر أخرى يأخذ  

النهار من ساعات الليل و ثم تأتي أشهر يستوي الليل و النهار ، و هذا من معاني التكوير ، )و  

و القمر( أي جعلها مسخرين لعباده يحسبون بها الأوقات ، يعرفون بها المواسم ،  سخر الشمس 

و يهتدون بها في الظلمات و في السفر ، و كذلك يستفيدون من الشمس في الزراعة و في التدفئة  

و في أمور أخرى ، وكذلك يستفيدون من القمر في مجالات كثيرة ، )كل يجري لأجلٍ مسمى(  

د يكون في خدمتهم لأجلٍ مسمى أي لوقت معلوم ، و هو وقت القيامة الكبرى ،  كلُ  مُسخر للعبا

)ألا هو العزيز الغفار( الله سبحانه و تعالى هو أصل العزة و هو أصل الغفران فيغفر لمن يشاء  

 ، في حد عنده سؤال تاني؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

ت ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركا

           قرون السنين أجمعين . آمين .

  

 

 ================================================ 

 

  

 

 سماح أمة الله الشافي :  

 

 م  1:03أمس، الساعة 

 م 1:03سبت 

Maissa 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته 

Maissa 

Sali Maissa 

 ان تكون بخير وبصحة جيدة سيدي اتمنى 

Maissa 

Sali Maissa 

و كانت إمرأة      رأيت انني في بيتنا العائلي في الجزائر و كل غرف البيت فيها مسابح ماء 

تعطيني كيس مليئ بحبات تشبه حبات الحمص و نثرت تلك الحبات في الماء فوجدتها لتشبه  

اللؤلؤ و كذلك رأيتهم اعطوني حوت لونه بيج و شكله مميز لم تراه عيني قط وشكله طويل و  

 هو يسبح في الماء وانا معه في ذلك الماء وكنت آمنة مطمئنة . 

Maissa 

Sali Maissa 
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 هذه الرؤيا رأيتها في رمضان في الايام الاخيرة 

 م 7:39اليوم، الساعة 

 م  7:39

 لقد أرسلت 

يقول الله لك : لابد لك من التمحيص , لابد لك من ان يحتويك التمحيص حتى تصلي لمرحلة  

بح العظيم , آمين لكل دعائك الصالح   الإخلاص و الإحسان و هي التي يسميها القرآن الكريم الذ ِ

 ماح عليك سلام الله و رحمته و بركاته يا س

 

 

 

 

 ================================================ 

 

 

 

 

 

 

 ==================================================

 ==== 

 

 

 

 بسمة أمة الله العليم الخبير : 

 

 م 5:36مايو الساعة  15 

 م  5:36إثنين 

Besma 
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Besma Saoucha 

 ة الله وبركاته كيف حالك يا نبي الله اتمنى ان تكون بخير وسعادة. السلام عليك ورحم

 اريد تفسير لهذه الآية من سورة النور. 

جَاجَةُ كَأَ  نَّهَا  اللهُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ مَثلَُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فِيهَا مِصْبَاحٌ الْمِصْبَاحُ فِي زُجَاجَةٍ الزُّ

بَارَكَةٍ زَيْتوُنَةٍ لا  شَرْقِيَّةٍ وَلا غَرْبِيَّةٍ يكََادُ زَيْتهَُا يضُِيءُ وَلوَْ لَمْ كَوْكَبٌ  يٌّ يوُقَدُ مِن شَجَرَةٍ مُّ   دُر ِ

ُ بِ  ُ الأمَْثاَلَ لِلنَّاسِ وَاللََّّ ُ لِنوُرِهِ مَن يَشَاء وَيضَْرِبُ اللََّّ  شَيْءٍ  كلُ ِ تمَْسَسْهُ نَارٌ نُّورٌ عَلَى نوُرٍ يهَْدِي اللََّّ

 عَلِيمٌ. 

 

 

 م 1:58مايو الساعة  16

 م 1:58ثلاثاء 

 لقد أرسلت 

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

شرح سيدي و حبيبي نبي الله يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم الوجه الخامس من سورة النور المباركة ، و  

 بدأ نبي الله الحبيب جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

حمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، ال

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أوجه سورة النور .

_ 

 

 و ثم قام نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم بشرح الوجه  فيقول : 

 

ى مثلاً  في هذا الوجه المبارك يضرب الله سبحانه و تعالى الأمثال ، و يضرب الله سبحانه و تعال

لنوره ، و قال تعالى : ليس كمثله شيء ، أي أنه ليس شيئاً كمثل الله عز و جل ، و كذلك في  

نفس الوقت يضرب سبحانه و تعالى الأمثال لصفاته و من الممكن أن يتمثل الله سبحانه و تعالى  

ضيح و  في الرؤى و لا يتعارض ذلك مع قوله تعالى : ليس كمثله شيء ، لأن الرؤيا تمثل للتو

 التعليم و الإفاضة من صفاته العليا سبحانه و تعالى ، فيقول تعالى : 
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جَاجَةُ كَ  ُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ مَثلَُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فيِهَا مِصْبَاحٌ الْمِصْبَاحُ فِي زُجَاجَةٍ الزُّ أنََّهَا  }اللََّّ

بَارَكَ  يٌّ يوُقَدُ مِن شَجَرَةٍ مُّ ةٍ زَيْتوُنَةٍ لا  شَرْقِيَّةٍ وَلا غَرْبِيَّةٍ يكََادُ زَيْتهَُا يضُِيءُ وَلوَْ لَمْ  كَوْكَبٌ دُر ِ

ُ بِ  ُ الأمَْثاَلَ لِلنَّاسِ وَاللََّّ ُ لِنوُرِهِ مَن يَشَاء وَيضَْرِبُ اللََّّ كلُ ِ شَيْءٍ  تمَْسَسْهُ نَارٌ نُّورٌ عَلَى نوُرٍ يهَْدِي اللََّّ

 عَلِيمٌ{ : 

 

و الأرض( أي أنه نور كل شيء ، )مثل نوره كمشكاة فيها مصباح( يضرب  )الله نور السماوات 

سبحانه و تعالى مثلاً ليُفهمنا طبيعة نوره تعالى ، فيقول : أرأيتم إلى تلك الكوة التي تكون في  

جدران بيوتكم و المسماة بالمشكاة ، التي تضعون فيها المصابيح ، )كمشكاة فيها مصباح  

اجة هي التي تحُيط بإيه؟ بالشمعة أو بفتيل الزيت كي تحفظه من  المصباح في زجاجة( الزج

الرياح كي لا ينطفيء ، و في نفس الوقت تكون هناك فتحة عليا في تلك الزجاجة لتدخل  

الأكسجين ليزداد النور نوراً و لكي لا ينطفيء ، فيمثل الله سبحانه و تعالى نوره كأنه مشكاة أي  

فيها مصباح زجاجي ، أو هذه الكوة فيها مصباح أي إيه؟ مصدر  كوة في جدار بيت ، هذه الكوة 

للنور سواء أكانت شمعة أو فتيل زيت ، )المصباح في زجاجة( أي مغلف و محاط بزجاجة ،  

فيها فتحة عليا ، )الزجاجة كأنها كوكب دري( الزجاجة مثلها الله سبحانه و تعالى كأنها كوكب  

شجرة مباركة( أصل زيت الإضاءة من الشجرة المباركة  من دُر ، من درر ، منير ، )يوقد من 

و هي شجرة الزيتون ، )يوقد من شجرة مباركة زيتونة لا شرقية و لا غربية( أي ليس لها مكان  

و ليس لها  زمان ، أي أن نور الله لا يحده مكان و لا يحده زمان مع أنه سبحانه و تعالى مَثَّلَ  

البيت ، إذاً هو سبحانه و تعالى يمثل صفاته لكي نفهمها و  نوره بالمشكاة التي تكون في جدار  

نستفيض منها و نتعلمها و في نفس الوقت ينفي سبحانه و تعالى أنه يكون مثيل كل شيء أو أي  

شيء ، ليس كمثله شيء فيقول : أن نوره سبحانه و تعالى و صفاته لا تحدها زمان و لا يحدها  

صف نوره : )يكاد زيتها يضيء و لو لم تمسسه نار( أي  مكان ، و يضيف سبحانه و تعالى في و

أنه مضيء بذاته ، لا يحتاج إلى شيء ليضُيئه ، بل هو مضيء بذاته ذلك النور و ذلك الزيت  

المبارك ، )نور على نور( أي نور فوق نور ، نور فوق نور ، أي نور ليس كمثله شيء ،  

ور الله فسيصل ، هذا معنى )يهدي الله لنوره  )يهدي الله لنوره من يشاء( من أراد أن يصل إلى ن

من يشاء( أي أنه وضع الإرادة في صدر الإنسان المُكَل ف و في صدر كل مُكل ف ، )و يضرب 

الله الأمثال للناس( هذه طبيعة الله سبحانه و تعالى أنه يضرب الأمثال للناس لكي يفهموا و  

ذه الأمثال لها إفاضات عبر الزمان و عبر  يتعلموا و يستفيضوا من تلك الأمثال و لكي تكون ه

المكان لا تنتهي أبداً ، بل هي إفاضات و فيوض مستمرة , لأنها أمثال ، )و الله بكل شيء عليم(  

الله سبحانه و تعالى محيط و عليم بكل شيء ، في هذه الآية المباركة ؛ آية النور و آية المشكاة ،  

كان و لا يحده زمان و كذلك علمنا أن الله في كل مكان و  علمنا من قرائن عدة أن الله لا يحده م

في كل زمان ، عندما شبه نوره سبحانه و تعالى بالمشكاة التي تكون في جدران البيوت ،  

)كمشكاة فيها مصباح المصباح في زجاجة الزجاجة كأنها كوكب دري يوقد من شجرة مباركة  

لو لم تمسسه نار نور على نور يهدي الله    زيتونة لا شرقية و لا غربية يكاد زيتها يضيء و

لنوره من يشاء و يضرب الله الأمثال للناس و الله بكل شيء عليم( ، ففي هذه الآية علمنا من تلك  

القرينة أن الله في كل مكان و في كل زمان ، كما أنه لا يحده مكان  و لا يحده زمان ، و علمنا  

مها و نستفيض منها و في نفس الوقت يقول : ليس كمثله  أن الله يمثل صفاته لنا كي نفهمها و نعل

شيء ، كذلك في آية قادمة في هذا الوجه سنعلم أن الله موجود في كل مكان ، عندما يقول تعالى  

: )و الذين كفروا أعمالهم كسراب بقيعة يحسبه الظمآن ماء حتى إذا جاءه لم يجده شيئاً و وجد  
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لمكان الذي ظنه الظان الكافر بأنه ماء ، فهنا الله يؤكد أنه  الله عنده( أي وجد الله عند ذلك ا

 موجود في كل مكان ، فهي قرينة . 

_ 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

 م 2:15مايو الساعة  16

 م 2:15ثلاثاء 

Besma 

Besma Saoucha 

شكرا يا نبي الله  رفع الله مقامك واتاك من الحكمه والبصيرة ما لم يوتيه لغيرك أسعد الله قلبك و  

 أزال همك و جعل السعادة قدرك و رفع في الدارين مقامك    

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَالَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ"" }    يرَْفعَِ اللََّّ

 

 

 م 6:31اليوم، الساعة 

 م  6:31

 لقد أرسلت 

 آمين لكل دعائك الطيب الصالح يا بسمة يا أمة العليم الخبير

 

 

 

 ================================================= 

 

 =========================== 

 

 ================ 
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 حازم عبد الله الفت اح : 

 

 

 

 م  6:32أمس، الساعة 

 م 6:32أربعاء 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

السلام عليكم يا نبي الله ، اشتقت لك كثيرا وقد آلمني كتم أشواقي ، لولا صوتك الذي يهديء نار  

ك بحضرتك ، كم يشتاق عمري   شوقك في قلبي لاحترقت ، كم اشتاق اشوفك واحضنك واتبر 

عينك فلا ترى غيرك  لتقبيل يدك الشريفة ليطول وينعم بالبركة والحياة ، وكم تشتاق عيني لترى 

من العالمين ، والله ما شعرت بالأمان قط الا بقربك وصحبتك ، الى متى يبقى بركان اشواقي  

خامد ام متى تهدأ ارض قلبي المتزلزلة من كثرة المحبة ، وهل يُلام المحبين اذا كان الجبل قد  

ن طين ؟ اولا يؤُلمه  اهتز تحت اقدام النبوة والجذع قد بكى لفراق الأحبة ، فكيف بمن خُلق م

 الحنين الى النبيين .؟ 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

ما غاب ذكرك لحظة عن فكري وخاطري ولو شغُلت يداي ، اعمل وصورتك متمثلة بذهني من  

فرط المحبة فصرت اراك في انحاء بيتي كما انني ما فقدتك يوما في دوحة قلبي المترنم  

بذبذبات صوتك العذب التي نظ مت دقات قلبي , لكل داء  بصورتك الجميلة ، اما عقلي المسعود  

دواء وانت دواء كل دائي واي داء لمن يصبح ويمسي يسمع صوتك ويرى صورتك ، واذا  

التفت اليه القدر الخير بالكلية كلمته ، اما اذا رضي عنه المولى دعوت له ، اتكلم عن صورتك 

دعواتك وكلامك الخاص او محبتك التي هي  وصوتك وانا من المقصرين فكيف اذا تأملت بعناية 

اعظم واكرم من الشمس في كبد السماء ، يا حسرة على كل شخص عرفك ولم يكن له حظ من  

مراسلتك وكلامك ، دعوتك حياة جديدة لكل محب ، دعائك الذي يحرك القدر من مكانه وبعض  

تتمنى ان تخدمك في كل  الأحيان يجعله في حيرة من سلوك كلماتك في السماء ، حتى الملائكة  

 حين , و عجبا للمعرضين ، وا أسفاه على المكذبين . 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 
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تطيب روحي بالكلام عنك ، وروح القدس تحضر لما تسمع بسيرتك ، ماذا فعلت بي حتى لا  

ارى لنفسي وجود من شدة شعاعك ، ولا ارى احد من العالمين من شدة نورك الذي ملأ الأرض 

سول الله ، ما هذا الجمال وماهذه العظمة وما هذا النور الذي يتهلل من محياك ، أفلا  يا ر

ينظرون ؟، وما هذه الفطرة التي تترشح من محياك ، يا كوثر العاشقين ، ويا حبيب الله ورسوله  

 الأمين . 

 م  7:32أمس، الساعة 

 م 7:32أربعاء 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

هدت يا نبي الله ، كم كنت صبورا لما كانت دعوتك في بطن  كم صبرت وكم تعبت وكم جا

الغيب كم اخبرت بصمت عنها وبشرت بها بشفافية ، كم كنت صبورا وانت تحس من قومك  

الكفر بها والاعراض عنها ولكنك ما تنازلت عن مقامك الكريم وما استقلت من مقامك العظيم ،  

، فلما ولد الغيب بدعوتك وتشرفت الارض  وكنت منسجما مع ارادة وحي السماء ايما انسجام 

بولادة دعوتك المقدسة ، اشرقت الارض بنور ربها ، فما زلت داعيا حق ونبيا حق راسخ في  

ارض الايمان وكنت الجبل لأرض اليقين مثبت اركانها و من الثريا جالبا لها الايمان ، جئت  

المرتجفة وطمئنت ما تبقى    وجففت دموع الغرباء بدعوتك الطيبة ووضعت يدك على القلوب

على عهد المهدي وقلت لهم بهدوء انا جئت اطمئنوا يا اطفال القلوب انا جئت فاخبتوا بسلام ، انا  

جئت انعموا بالخير والوئام ، اسعدوا بالمعرفة والقرب والعرفان ، وخذوا هذا العلم والنور 

كلامي ارويها ، انا جئت اجمع  وسلموني افئدتكم فهذه اوتاد الايقان ، وهذه زروع الايمان ب 

شتاتكم ، وابدد خوفكم ، واكتب مجدكم ، جئت ومعي ذكركم ومعي نصركم ، جئتم من الله  

الكريم رحمة لكم يا ايها العالمين ، جئت لأروي عطشكم ، واسد جوعكم ، من قبضة الافاعي  

تلألأ و تلألأت  انقذكم ومن اللصوص والقطاع احميكم ، انا حبيبكم الذي كنتم تنتظرون ، وت 

 عيونكم لأجلي فها انا قد جئت فاقبلوني فها انا بعُثت فاتبعوني . 

 م  7:52أمس، الساعة 

 م 7:52أربعاء 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

لا يسألني احد عن حالي فحالي مثل حال حبيبي فلما ان تكون سعيد فانا اسعد السعداء واسعد من  

ا ابك ي الحزن من حزني ، ما يحزنك يحزننا وما يفرحك  السعادة ، ولما ان تكون انت حزين فان

يفرحنا ، لاجل ان تكون مرتاح نعيش ، انت مصباح الامل ، مهما حصل في دنيانا لا نبالي  

لانك لنا مصباح الليالي مضيء كالبدر ، يا فرحة ايامنا يا فرحة سنينا ، اطال الله عمرك يا نبي  

تباعك المؤمنين ، إرضَ عنا وعن اليوسفيين جميعا يا  الله وبارك صحتك وايامك واهل بيتك وا 

حبيبنا يا نبي الله نحبك من كل قلوبنا ، ونعشقك من افئدتنا ، نرجوا الله ان نرضيك دوما  

 وترضى عنا ، والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته 
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 م 6:54اليوم، الساعة 

 م  6:54

 لقد أرسلت 

بيبي يا أبو مصطفى يا حازم يا حبيب اليوسفيين .  آمين لكل دعائك الصالح الطيب المبارك يا ح

رضي الله عنك و أرضاك في الدارين . و ثبتك على الإيمان و نصرة دعوتنا آمين . أحبك الله يا  

حبيبي . أريد أن أخبرك عن سر من أسرار كفر الكافرين , من ضمن أسرار كفرهم أنه لديهم  

من ضمن ذلك الخلل في الإدراك هو عدم   خلل في الإدراك الحسي و المعنوي , يعني مثلا 

اعتبارهم و اهتمامهم بالقراءة التاريخية للنصوص الدينية بمعنى أنهم لا يطبقون شروط القراءة  

التاريخية الصحيحة و هي القراءة للأنداد و المحايدين و كذلك فهم النص و المفردات و فق  

انوا من ضمن ما يشتاقون له الأعناب و  عصرها , فمثلا لما أن نزل القرآن بين بدو العرب , ك

الطيور و الجلوس على الأرائك كما يفعل ملوك فارس و الروم , فبين الله لهم في تقريبه لوصف 

الجنة أن فيها أعناب و لحم طير و أرائك , لكن كثير من الكفرة و منهم من هم علماء في  

ني , قال ذات مرة سيد القمني مستهزئا  التاريخ لكنهم ما فهموا فلسفة التاريخ كالملحد سيد القم

بالقرآن ) على الأرائك متكئين , يعني نعيم الجنة انك تقعد على الكنبة!!!!! و اخذ بالضحك و  

الاستهزاء هو و مريدوه ( أقول له ان السياق القرآني يلائم البيئة التي نزل بها لان الصحابة هم  

جدانهم , هذه المقاربة أو المفارقة في التاريخ  من سيحملون دعوة القرآن فخاطبهم بما يوافق و

يجب أن تؤُخذ بعين الاعتبار لفهم مراد الله , يعني لو ان القرآن كان نزل في مصر اليوم لقال  

الله للمصريين في وصف نعيم الجنة ) ولحم ضأنٍ مما يشتهون ( لان لحم الضان غالي و لذيذ  

في الجزيرة العربية الذين كانوا يزهدون في لحم  جدا بالنسبة للمصريين و هو عكس حال البدو 

الضأن كذلك الصوماليون يزهدون في لحم الضأن , و لكنهم وقت نزول القرآن في الجزيرة  

 العربية كانوا يشتاقون للاعناب و لحم الطير و الارائك . يوسف بن المسيح , مصر

 

 

 =========================== 

 

 

 الوجه الثالث الزمر  

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/133l4x2ZPIRrru8nguvCaIBk3LuPPJl6e/vie

w?usp=sharing 
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 الوجه الثاني الزمر  

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1eSDQnRX5xSxHj_52pwPx_JgTBqpcUElI/

view?usp=share_link 

 

 2023=5=19صلاة الجمعة 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1yuHu85kOBSjYU_NirdfjzqUS9dWhVhQZ

/view?usp=share_link 
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 2023مايو  14الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من ص . 

  

 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من ص . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الخامس و الأخير من أوجه سورة ص ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 
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 الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : بدأ نبي 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أوجه سورة ص ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : 

 

 صفات الحروف : 

 

 )قطب جد( .   القلقلة : حروفها مجموعة في

 الهمس : حروفه مجموعة في )حثه شخص فسكت( . 

 التفخيم : حروفه مجموعة في )خص ضغط قظ( . 

اللام : تفخم و ترقق : إذا كان ما قبلها مفتوح و مضموم تفخم , و إذا كان ما قبلها مكسور ترقق  

 , و كذلك الراء تفخم و ترقرق و ممنوع التكرار . 

 التفشي : حرفه الشين . 

 الصفير : حروفه )الصاد , الزين , السين( . 

 النون و الميم المشدتين تمد بمقدار حركتين . 

 أنواع الهمزة : همزة وصل , همزة قطع , همزة المد . 

 الغنة : صوت يخرج من الأنف . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

الكفار و العصاة في جهنم عندما أورد جانب من جوانب أحوالهم في  يقول تعالى مستكملاً حال 

 الوجه السابق ، حينما وصف حالهم أو بعض أحوالهم في جهنم ، فيقول تعالى : 

 

نَ الأشَْرَارِ{ :   }وَقَالوُا مَا لنََا لا نرََى رِجَالا كُنَّا نعَُدُّهُم م ِ

 

الأشرار( يعني هم كانوا يعتقدون أنه سيكون هناك   )و قالوا ما لنا لا نرى رجالًا كنا نعَُدُّهُم من

أناس آخرون يعرفونهم في الدنيا سيلتحقون بهم في جهنم ، أؤلئك الناس إما أنهم أسلموا دون أن  
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يعلموا ، سراً يعني ، أو أنهم أسلموا بعد وفاة هؤلاء الأشرار ، هؤلاء الكفار الذين يتحدثون الآن  

 ، تمام . 

 

َّخَذْنَاهُمْ    سِخْرِيًّا أمَْ زَاغَتْ عَنْهُمُ الأبَْصَارُ{ : }أتَ

 

)و قالوا ما لنا لا نرى رجالًا كنا نعَُدُّهُم من الأشرار ¤ أتخذناهم سِخريا أم زاغت عنهم  

الأبصار( يعني إحنا/نحن إستهزأنا بهم و ظننا إن هم/إنهم داخلين النار معنا لكنهم نجوا ، فما  

صار( يعني أبصارنا زاغت عنهم في جهنم فلا نراهم و هم  سبب نجاتهم ، )أم زاغت عنهم الأب

 في مكان آخر من جهنم مثلاً ، هذا معنى السؤال أو التساؤل هاهنا من أصحاب النار . 

 

 }إنَِّ ذَلِكَ لحََقٌّ تخََاصُمُ أهَْلِ النَّارِ{ : 

 

اصمون ، و  فيعَُقب سبحانه و تعالى و يقول : )إن ذلك لحق تخاصم أهل النار( أهل النار يتخ

 تخاصمهم في جهنم هو نوع و جانب من جوانب عذابهم في النار . 

 

ارُ{ :  ُ الْوَاحِدُ الْقهََّ  }قلُْ إِنَّمَا أنَاَ مُنذِرٌ وَمَا مِنْ إِلَهٍ إِلاَّ اللََّّ

 

)قل إنما أنا منذر( يا محمد و يا كل نبي قلُْ لقومكم إنما أنت منذر فقط ، تبُلَغ و تنُذر ، )و ما من  

ه إلا الله الواحد القهار( يعني الله هو إله واحد ليس معه إله ، و هو الواحد القهار أي المتمكن إل

 الذي تقهر  إرادتهُ كل شيء . 

 

 }رَبُّ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ وَمَا بيَْنهَُمَا الْعزَِيزُ الْغَفَّارُ{ : 

 

صفاته سبحانه و تعالى أنه رب  )رب السماوات و الأرض و ما بينهما العزيز الغفار( من  

السماوات و الأرض و ما بينهما أي رب الكون الذي نعيش فيه و رب الأكوان التي لا نراها ،  

)العزيز الغفار( صاحب العزة الذي يفُيض من عزته على من يشاء ، و هو الغفار الذي يغفر  

 لمن يشاء و يتوب على من يشاء . 

 

 }قلُْ هوَُ نَبَأٌ عَظِيمٌ{ : 
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قل هو نبأ عظيم( قلُْ يا محمد و يا كل نبي : )هو نبأ عظيم( أي نبأ الإرسال ، نبأ البعث ، نبأ  )

 الوحي ، نبأ التذكير و نبأ التذكير باليوم الآخر ، هو نبأ عظيم ، أمر عظيم و خبر عظيم . 

 

 }أنَتمُْ عَنْهُ مُعْرِضُونَ{ : 

 

في غمرة و في غفلة ، )أنتم عنه  )أنتم عنه معرضون( أي أنتم عنه غافلون ، أنتم عنه 

 معرضون( أي محجوبون . 

 

 }مَا كَانَ لِي مِنْ عِلْمٍ بِالْمَلَإِ الأعَْلَى إِذْ يخَْتصَِمُونَ{ : 

 

)ما كان لي من علم بالملإ الأعلى إذ يختصمون( يا أيها النبي و يا كل نبي و يا كل وَلي و يا كل  

كان لي من علم بالملإ الأعلى يعني أنا لا أدري عن أحداث  عارف بالله قلُْ : )ما كان لي( أي ما 

جارية و تجري و ستجري في الملإ الأعلى أي في السماء ، )إذ يختصمون( أي يتشاورون و 

 يتجادلون ، الملائكة تتناقش و تتجادل في أمر جلل . 

 

بِينٌ{ :   }إنِ يوُحَى إِليََّ إِلاَّ أنََّمَا أنََا نَذِيرٌ مُّ

 

ل ، )نذير  )إن يوحى إ  ليَّ إلا أنما أنا نذير مبين( أكدْ أيها النبي أنما يوُحى إليك أنك نذير مُفصَ ِ

ل ، مُظهِر للحقائق و الخبايا التي يغفل عنها الناس ، )إن يوحى إليَّ إلا أنما   مبين( أي نذير مُفصَ ِ

 أنا نذير مبين( عملية الإيحاء للنبي و لكل نبي هو أمر عظيم . 

 

 رَبُّكَ لِلْمَلائكَِةِ إنِ ِي خَالِقٌ بشََرًا مِن طِينٍ{ : }إِذْ قَالَ 

 

و عن   -عليه السلام -)إذ قال ربك للملائكة إني خالق بشراً من طين( هذه الآية تتحدث عن آدم 

 كل نبي ، هذه الآية تتحدث عن آدم و عن كل نبي . 

 

وحِي فَقعَوُا لَهُ  يْتهُُ وَنَفَخْتُ فِيهِ مِن رُّ  سَاجِدِينَ{ :  }فَإذَِا سَوَّ

 

)إذ قال ربك للملائكة إني خالق بشراً من طين ¤ فإذا سويته( أي أكملته و أعددته لتلقي الوحي ،  

)و نفخت فيه من روحي( فيه من روحي ، أي اعددته لِتلََقي الوحي ، )و نفخت فيه من روحي(  
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أي بالوحي و جعلته من طينة الروح و جعلت فيه) فمه ( يتحدث بروحي فجعلت فيه)فمه(  

على فم الله لينطق بالروح ، )فقعوا له ساجدين( أي اخضعوا له و أمنوا به و ثبتوه و  ينطبق 

 آزروه و انصروه . 

 

 }فَسَجَدَ الْمَلائكَِةُ كلُُّهُمْ أجَْمَعوُنَ{ : 

 

)فسجد الملائكة كلهم أجمعون( كل الملائكة اللي فيهم صفات الملائكة من البشر ، أو الملائكة  

السماء ، كلهم طائعين لذلك النبي في كل زمان و في كل مكان ، فهذه  النورانيين اللي هم في  

 القصة لا تنطبق على آدم فقط ، إنما هي تنطبق على كل نبي . 

 

 }إِلاَّ إِبْلِيسَ اسْتكَْبرََ وَكَانَ مِنْ الْكَافرِِينَ{ : 

 

نبي هناك  )إلا إبليس( إبليس هو اللي مش هيسجد/لن يسجد ، و في كل زمان هناك إبليس ، لكل 

إبليس يكفر به و يمتنع عن السجود له ، أي يمتنع عن طاعته ، )إلا إبليس استكبر و كان من  

الكافرين( )استكبر( يعني جعل نفسه متكبراً ، )و كان من الكافرين( أي كفر بالنبي و عصى  

 أمر الله سبحانه و تعالى . 

 

 خَلقَْتُ بِيَدَيَّ أسَْتكَْبرَْتَ أمَْ كُنتَ مِنَ الْعَالِينَ{ : }قَالَ يَا إِبْلِيسُ مَا مَنعََكَ أنَ تسَْجُدَ لِمَا 

 

)قال يا إبليس( الله سبحانه و تعالى يقول : )قال( أي قال الله و يقول في كل زمان : )يا إبليس ما  

منعك أن تسجد لما خلقت بيدي( ما الذي يمنعك أن تخضع لما أمرتُ بالسجود له أو لمن أمرتُ  

)أستكبرت أم كنت من العالين( هل أنت تكََبرَت على أمري أم أنك متكبر من  بالسجود له ،  

 الأساس و لا تريد أن تخضع لأوامري . 

 

نْهُ خَلَقْتنَِي مِن نَّارٍ وَخَلقَْتهَُ مِن طِينٍ{ :   }قَالَ أنََا خَيْرٌ م ِ

 

كل مكان ،   )قال أنا خير منه( هنا ظهر إبليس على حقيقته ، كل إبليس في كل إيه؟ زمن و في

دايماً كده يقول : )أنا خيرٌ منه ، )قال أنا خيرٌ منه خلقتني من نار و خلقته من طين( يعني أنا  

أفضل من هذا الذي تدعوني للسجود له ، )أنا من نار و هذا من طين( يعني أنا أظن يعني ، هو  

 في ظنه يظن أنه خير من النبي المرسل . 
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 كَ رَجِيمٌ{ : }قَالَ فَاخْرُجْ مِنْهَا فإَنَِّ 

 

)قال فاخرج منها فإنك رجيم( أخرجه و طرده الله سبحانه و تعالى نتيجة عصيان هذا الإبليس ،  

فإنه سبحانه و تعالى يطرده من رحمته و من جنته و من نعيمه ، )قال فاخرج منها فإنك رجيم(  

 أي مرجوم باللعائن . 

 

ينِ   { : }وَإنَِّ عَلَيْكَ لعَْنتَِي إلَِى يوَْمِ الد ِ

 

)و إن عليك لعنتي إلى يوم الدين( هذه اللعنة ستكون مُلازمة لك إلى يوم الساعة ، إلى يوم  

 القيامة ، إلى يوم الدينونة ، إلى يوم القضاء . 

 

ِ فَأنَظِرْنِي إلَِى يوَْمِ يبُْعَثوُنَ{ :   }قَالَ رَب 

 

إبليس الأول من الله عز و جل    )قال رب فأنظرني إلى يوم يبعثون( هنا طلب  إبليس اللعين ، 

أن يكون مُنظَر حتى يُقيم... الله سبحانه و تعالى الساعة ، حتى يفُني هذا الكون ، لماذا بقى/إذن؟  

. 

 

 }قَالَ فَإنَِّكَ مِنَ الْمُنظَرِينَ{ : 

 

)قال رب فأنظرني إلى يوم يبعثون ¤ قال فإنك من المنظرين( ربنا حقق سؤاله لغرض في نفسه  

 و تعالى .  سبحانه 

 

 }إِلَى يوَْمِ الْوَقْتِ الْمَعْلوُمِ{ : 

 

 )قال فإنك من المنظرين ¤ إلى يوم الوقت المعلوم( إلى يوم قيام الساعة الكبرى يعني . 

 

تِكَ لَأغُْوِيَنَّهُمْ أجَْمَعِينَ{ :   }قَالَ فَبعِِزَّ

 

 بشر . )قال فبعزتك لأغوينهم أجمعين( يحلف بعزة الله أنه سوف يقوم بإغواء ال



 93 

 

 }إِلاَّ عِبَادَكَ مِنْهُمُ الْمُخْلصَِينَ{ : 

 

)إلا عبادك منهم المخلصين( الذين قدموا الذِبح العظيم أي الإحسان ، هم دول/هؤلاء اللي مش  

 هيقدر عليهم إبليس . 

 

 }قَالَ فَالْحَقُّ وَالْحَقَّ أقَوُلُ{ : 

 

 يقول الحق ، و الحقيقة هي .  )قال فالحق و الحق أقول( أي الله سبحانه و تعالى يقول أنه 

 

ن تبَعَِكَ مِنْهُمْ أجَْمَعِينَ{ :   }لَأمَْلَأنََّ جَهَنَّمَ مِنكَ وَمِمَّ

 

و الحقيقة هي : )لأملأن جهنم منك و ممن تبعك منهم أجمعين( أي جهنم سوف تمتليء منك يا  

الآية    إبليس و من أتباعك و من ذريتك ، و ممن تبعك من البشر و من الجن ، و في هذه

الصريحة ردٌّ على أحد السفهاء الذين يقولون أو الذي يقول : أن إبليس هو من نار فبالتالي لن  

يدخل النار ، فهذا قول سفيه من السفهاء ، لا نلتفت إليه ، لماذا؟ لأن هذا القول يُخالف صريح 

يس ، )و ممن  القرآن ، قال تعالى : )قال فالحق و الحق أقول ¤ لأملأن جهنم منك( أي يا إبل 

 تبعك منهم أجمعين( الكلام واضح و صريح . 

 

 }قلُْ مَا أسَْألَكُُمْ عَلَيْهِ مِنْ أجَْرٍ وَمَا أنََا مِنَ الْمُتكََل ِفِينَ{ : 

 

)قل ما أسألكم عليه من أجر( أي يا أيها النبي و يا كل نبي قلُْ لقومك أنك تبُلَغ لله ، مُخلِصاً لله ،  

تسأل أجر مادي ، إنما أنت تطلب الأجر الروحاني و السمو إلى المعالي ، )قل  مُحسناً لهم ، لا 

ما أسألكم عليه من أجر و ما أنا من المتكلفين( هكذا كل نبي ليس بمتكلف إنما هو إنسان على  

الفطرة ، إنسان متبسطٌ بسيط ، عفوي نقي صافي سليم القلب ، فهذا معنى )و ما أنا من  

 المتكلفين( . 

 

 هوَُ إِلاَّ ذِكْرٌ ل ِلْعَالمَِينَ{ : }إنِْ 
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)إن هو إلا ذكر للعالمين( الرسالة و القرآن و الآيات و الوحي و الرؤى هي ذِكْر و تذكير  

 للعالمين ، تذكير لهم بإلههم الذي خلقهم و جعلهم في هذه الدار ، دار الإختبار . 

 

 }وَلَتعَْلمَُنَّ نبََأهَُ بعَْدَ حِينٍ{ : 

 

نَّ نبأه بعد حين( أي ستعلمون اليقين و صدق النبي بعد حين ، أي بعد وقت ، يحتمل  )و لَتعَْلمَُ 

المعنى )بعد حين( أي أن الوقت كفيل بأن يُظهر لكم صدق هذا النبي ، و بالفعل مع مرور 

الزمن يثبت صدق النبي ، لأنه مع مرور الزمان تتفلت الأسباب الدنيوية و الأغراض النفسية و  

الدعوى ، فيظهر بيان حقيقة صدق النبي ، إذاً الوقت كفيل بإظهار صدق النبي ،   لا يبقى إلا 

كذلك )و لتَعَْلمَُنَّ نبأه بعد حين( أي بعد الموت ، كذلك )و لَتعَْلمَُنَّ نبأه بعد حين( أي يوم القيامة ،  

 حد عنده سؤال تاني؟ . 

 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات 

     قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 2023مايو  13السبت، 

 2023=5=12صلاة الجمعة 
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 يوشع بن نون : 

  

 2023/5/12صلاة الجمعة 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

بن المسيح عليه الصلاة والسلام  صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف 

 2023/5/12بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قام عبد المهيمن أرسلان برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 ه الا الله اشهد ان لا ال

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته . الوسيلة والفضيلة 

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; يقول الإمام  

فهذا ما تحدثتُ به مع الصاحبزاده المولوي عبد   المهدي الحبيب من كتاب تذكرة الشهادتين :
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اللطيف المحترم ووضحت له في النهاية أن عيسى عليه السلام كان يمتاز بست عشرة ميزة من  

( كان نبيا موعودا لبني إسرائيل كما تشهد عليه صحائف أنبياء بني إسرائيل  ۱الناحية الدينية : )

هم، أي لم يعد لليهود في تلك البلاد مُلكُ مع إمكانية  ( لقد جاء حين كان اليهود قد فقدوا ملك٢)

استتباب أمر حكومتهم في بلاد أخرى قد هاجر إليها بعض فرقهم؛ إذ يقال إن الأفغان وأهل  

كشمير أيضا من اليهود وإن ارتقاءهم إلى قائمة السلاطين بعد إسلامهم أمر لا يمكن إنكاره على  

نطقة من البلاد قد انتهى عند ظهور المسيح عليه السلام،  أية حال، كان حكم اليهود في تلك الم

 وكانوا يعيشون تحت السلطنة الرومية التي كانت تشبه كثيرا السلطنة البريطانية. 

( لقد بعث المسيح حين كان اليهود قد افترقوا إلى فرق كثيرة وكل فرقة تخالف الأخرى،  ٣)

معظم أحكام التوراة للشبهات من كثرة  ونشأ فيما بينهم عناد وخصومات كبيرة لدرجة عرضت 

اختلافهم. كانوا متفقين في وحدانية الله تعالى، أما في المسائل الجزئية الأخرى فكان بعضهم  

يعادي بعضا أشد العداوة. ولم يكن بوسع واعظ من الوعاظ أن يصلح شأنهم أو يحكم بينهم.  

جدد من الله تعالى ويعين أهل  فكانوا في هذه الحالة أحوج إلى حكم سماوي يُشرف بوحي مت

الحق. وشاء القدر أن يتطرق الضلال إلى جميع فرقهم، بحيث لم تعد حتى واحدة منها جديرة  

لتعُدَّ من أهل الحق الصراح، بل تطرق إلى كل فرقة شيء من الكذب والإفراط أو التفريط،  

يكيدون لقتله أيضًا؛ فكل  ولهذا السبب، فإن فرق اليهود كافةً، اتخذت المسيح عدوا، حتى راحوا 

فرقة كانت تبغي أن يؤيدها المسيح تأييدا كاملا ويعتبرها على الصدق والسداد، ويعتبر مخالفيها  

كاذبين ولكن ما كانت لتصدر مثل هذه المداهنة من نبي الله ولكن ما كانت لتصدر مثل هذه  

أن شوهت سمعة دين موسى   ( لم يؤمر المسيح بن مريم بالجهاد. وسبق ٤المداهنة من نبي الله )

كثيرا عند اليونان والرومان بأنه قد أعمل السيف من أجل انتشاره، وإن كان ذلك بناء على  

بعض الأعذار. ولا تزال الاعتراضات إلى يومنا توجه إلى دين موسى أنه قد قتـــل مئـــات  

وغيره من الآلاف من الرضع بأمره وبأمر خليفته يوشع ". والحروب التي خاضها داود 

ل هذا الحكم   الأنبياء، أضافت إلى هذه الاعتراضات قوة؛ فالفطرة البشرية لم تقدر على تحم 

القاسي. وعندما وصلت أفكار أهل الأديان الأخرى قمتها، أراد الله تعالى أن يبعث نبيا ينشر دين  

ى بن مريم كان  الصلح والأمن والوئام ويُبعد من التوراة نقدا وجهته إليها أمم أخرى. وإن عيس

( إن تصرفات علماء اليهود في زمن عيسى عليه السلام كانت قد ساءت  ٥هو نبي السلام. )

كثيرا، وما كان هناك أي اقتران بين قولهم وفعلهم، وكان صيامهم رياء محضا. وإن هؤلاء 

روم  العلماء الباحثين عن السلطة الدنيوية كانوا قد صاروا مثل ديدان الأرض تحت ظل حكومة ال

وتمركزت جميع عزائمهم على أن يكسبوا الدنيا، سواء بالمكائد أو الخيانة أو الخديعة أو شهادة  

ه اد والجلابيب. وكانوا   الزور أو الفتاوى الزائفة. لم يبق فيهم من الروحانية شيء سوى ألبسة الزُّ

المكائد والمداهنة   يتحرون العزة عند الحكام في سلطنة الروم، فنالوا منها نزرا يسيرا منه بسبب

والمجاملة الكاذبة. وبما أنه لم يبق فيهم إلا حب الدنيا؛ فقد غضوا الطرف تماما عن العزة التي  

كان بإمكانهم أن ينالوها من السماء بالعمل بالتوراة وصاروا ديدان الأرض، ورأوا الشرف  

سلطنة الروم كان تحت  والعزة كلها في الجاه الدنيوي.. ويبدو أن حاكم البلد الموظف من قبل 

ضغطهم إلى حد ما، لأن كبار رهبانهم من عبدة الدنيا كانوا يسافرون من مناطق نائية لمقابلة  

القيصر الرومي، وكانوا قد أنشأوا علاقة جيدة مع السلطنة، وكثير منهم كانوا يرتزقون على  

ين للسلطنة؛ فقد  المنح الحكومية. وبناء على ذلك كانوا يظهرون أنهم من الناصحين المخلص

كانوا تحت المراقبة من ناحية، ومن الناحية الأخرى كانوا عند حسن ظن قيصر وكبار الحكام  

في السلطنة بسبب مداهنتهم. وبسبب جرأتهم هذه كان العلماء منهم يعتبرون أشرافا في نظر  

اسمه عيسى  حكام السلطنة، ويعُطون كرسيا في الدوائر الحكومية. ولكن ذلك المسكين الذي كان 
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بن مريم الساكن في الجليل تلقى أذى كثيرا على يد هؤلاء الأشرار. ولم يقتصر الأمر على  

البصاق في وجهه، بل ضُرب أيضا بالسوط بأمر من الحاكم، وزُجَّ به في السجن مع اللصوص 

ن  وغيرهم من المجرمين مع أنه لم يرتكب أي خطأ، وإنما فعُِل به ذلك مراعاة لليهود فقط، لأ 

مراعاة الحزب الأكثر عددا كان من سياسة الحكومة، لذا لم يكن لأحد أن يهتم بذلك المسكين.  

فبناء على قرار المحكمة سلُ م "عيسى " عليه السلام إلى اليهود في نهاية المطاف، فعلقوه على  

الصليب. والله رب  الأرض والسماء، يلعن محكمة كهذه . والله رب  الأرض والسماء، يلعن  

محكمة كهذه ،والأسف كل الأسف على الحكومات التي لا تنظر إلى رب السماء. إن بيلاطوس  

الحاكم ظاهراً في    -وزوجته، كانا مريدين لعيسى، إن بيلاطوس  -الحاكم ظاهراً في البلاد   –

وزوجته، كانا مريدين لعيسى، وكان يود أن يفرج عنه، ولكن حين هدده كبار علماء   –البلاد 

لحائزين على مراتب الشرف لدى قيصر وقالوا: لو لم تعاقبه لا شتكينا ضدك لدى قيصر  اليهود ا

خافهم لجبنه ولم يقدر على التشبث بموقفه. لقد أخذه هذا الخوف لأن بعض كبار علماء اليهود  

كانوا مكرمين لدى قيصر ، وكانوا يشون بعيسى عليه السلام خفية على أنه مفسد ويعادي  

ا،  ويريد أن يشكل تجمعا ليهاجم قيصر. فبسبب هذه المشاكل الظاهرية لم تكن لهذا  الحكومة سرًّ

الإنسان المسكين والبسيط علاقة جيدة مع قيصر وحاشيته ، ولم يكن على معرفة بهم مثل هؤلاء 

المرائين وعبدة الدنيا، بل كان يتوكل على الله وحده. أما معظم علماء اليهود فتغلغلوا في  

الدنيا ومكائدهم ومداهنتهم، وما كانوا للسلطنة من الناصحين. ولكن يبدو أن  السلطنة لحبهم  

السلطنة انخدعت وحسبتهم لها من الناصحين. وهكذا فقد أهين نبي الله البريء من أجلهم. ولكن  

هؤلاء الأشرار ما كانوا خافين عن عين الذي يرى من السماء وهو مالك القلوب. ولكن هؤلاء 

خافين عن عين الذي يرى من السماء وهو مالك القلوب. على أية حال كانت   الأشرار ما كانوا 

النتيجة أن عُل ِق عيسى عليه السلام على الصليب ولكن الله تعالى قد أنقذه من الموت عليه  

واستجاب دعاءه الذي دعا به في البستان بكل كرب. وقد ورد أن المسيح حين أيقن أن اليهود  

سبيله، ذهب إلى البستان ليلا وبكى بكاء مرا ودعا الله تعالى ما مفاده:  عطاشى لدمه ولن يخلوا 

"أجَِز عَن ِي هذِهِ الْكَأسَْ فكَلُُّ شَيْءٍ مُسْتطََاعٌ لكََ. "ولقد وردت العبارة التالية في الإنجيل في هذا  

  الصدد: "فبكى بدموع جارية وعبرات متحدرة فسمع لتقواه ، وبفضله الخاص هيا الله تعالى 

أسبابا: فأنزل عن الصليب، ووُضع في القبر، وخرج من القبر متنكرا بلباس بستاني، ثم سافر  

مع أمه إلى بلد آخر بأمر من الله تعالى كما يقول تعالى: ) وَآوَيْنَاهمَُا إِلَى رَب وَِةٍ ذَاتِ قرََارٍ وَمَعِين  

مئة وعشرين عاما، ثم  ( . وورد في الأحاديث أن عيسى بن مريم عاش بعد هذا الحادث إلى 

مات ولحق بربه، وكان جليس يحيى عليه السلام في عالم آخر لوجود الشبه بين حادثين تعرض  

لهما النبي عيسى ويحيى عليهما السلام. لا شك أنه كان عبدا صالحا ونبيا، ولكن اتخاذه إلـها  

يضا، لقد خلا في الدنيا  كفر. لقد خلا في الدنيا مئات الآلاف من أمثاله وسيوجدون في المستقبل أ

مئات الآلاف من أمثاله وسيوجدون في المستقبل أيضا، لقد خلا في الدنيا مئات الآلاف من 

 أمثاله وسيوجدون في المستقبل أيضا، ولم ولن يمتنع الله تعالى عن اصطفاء العباد أبدا. 

ي لا اله الا انت  ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت رب

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

من تبعه من أنبياء عهده  الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و  –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

 ( الميزة السادسة هي أن عيسى عليه السلام بعث في أثناء حكم قيصر الروم . ٦)
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( الميزة السابعة هي أن سلطنة الروم كانت تعادي الدين المسيحي، ولكن كانت النتيجة  ٧)

(  ۸ى أن القيصر نفسه قد تنصر بعد فترة. )النهائية أن تغلغل الدين المسيحي في قوم قيصر، حت 

( الميزة  ٩الميزة الثامنة أن مذنبا قد ظهر في زمن يسوع الذي يعرفه المسلمون باسم عيسى )

( الميزة العاشرة أن  طاعونا جارفا  ۱٠التاسعة أنه حين عُلق على الصليب كُسفت الشمس. )

أن قضيةً رُفعت ضده بسبب التعصب    ( الميزة الحادية عشرة۱۱تفشى في اليهود بعد أن آذوه )

( الميزة الثانية عشرة أنه حين عل ق  ۱٢الديني، وقيل إنه يعادي سلطنة الروم وإنه متمرد عليها. )

( الميزة الثالثة عشرة أنه حين قد م أمام بيلاطوس لينال  ۱٣على الصليب علق معه لص أيضا. )

( الميزة الرابعة عشرة أنه لم يكن من  ۱٤عقوبة الموت قال بيلاطوس: لا أراه ارتكب جريمة. )

بني إسرائيل لكونه بـــلا أب، ولكنه كان النبي الأخير في سلسلة أنبيائهم، وقد ظهر في القرن 

( الميزة الخامسة عشرة أنه قد تيسرت في عهد القيصر المعاصر  ۱٥الرابع عشر بعد موسى. )

ي السَّفرَ والحضر، ورصفت الشوارع ليسوع بن مريم أشياء كثيرة لرفاهية الرعية ويُسرها ف

( الميزة السادسة عشرة  ۱٦ووضعت قواعد جديدة للمحاكم وكانت شبيهة بالمحاكم البريطانية. )

 للمسيح هي أنه يشبه آدم لولادتــــه دون أب. 

تلك ست عشرة ميزة أعطيت لعيسى الذي كان آخر سلسلة موسى، ثم حين أهلك الله تعالى  

سلسلة موسى وبدأ بالسلسلة المحمدية كما وعد في صحائف الأنبياء، ثم حين أهلك الله تعالى  

سلسلة موسى وبدأ بالسلسلة المحمدية كما وعد في صحائف الأنبياء، أراد الله الحكيم العليم أن  

بهة تامة بين أول وآخر هاتين السلسلتين؛ فبعث سيدنا محمدا رسول الله صلى الله عليه  يضع مشا

إنَِّا أرَْسَلْناَ اليكُمْ رَسوُل شَاهِدًا عَلَيْكُمْ كَمَا       و سلم أولا وجعله مثيلا لموسى كما يتبين من الآية 

ار، وكذلك رفع رسول الله السيف  أرَْسَلْنَا إِلَى فرِْعَوْنَ رَسوُلا ( لقد رفع موسى السيف ضد الكف

لحماية المسلمين بعدما أخرجوا من مكة وتمت ملاحقتهم. ولقد أغرق أمام عيني موسى، عدوه  

اللدود فرعون، كذلك أهلك أمام عيني رسول الله صلى الله عليه وسلم عدوه اللدود أبو جهل.  

وجه الشبه في بداية  وهناك أوجة كثيرة أخرى للشبه أترك ذكرها خوف الإطالة. هذه هي أ

السلسلتين، وكان ضروريا أن تكون هناك مشابهة بين الخليفة في نهاية السلسلة المحمدية  

والخليفة في نهاية السلسلة الموسوية ليصح قول الله تعالى بوجود الشبه بين السلسلة المحمدية  

على الشبه في  والسلسلة الموسوية من حيث الإمام والخلفاء. ولا شك في أن التركيز يكون 

البداية والنهاية إذ لا يمكن التركيز على الشبه في الفترة الوسطى لكونها طويلة الأمد. وأوجه  

الشبه الموجودة في البداية والنهاية تدل على أنه لا بد من وجودها في الفترة الوسطى أيضا، وإن  

 كان العقل عاجزا عن فحصها واستيعابها بدقة. 

 وأقم الصلاة. 

لمهيمن أرسلان باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  قام عبد ا

 وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة ومن النحل. 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  نِ ٱلرَّ ٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣حِيمِ )( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

غُ ٱلۡمُبيِنُ ) } فَإنِ توََلَّوۡا۟ فَإنَِّمَا َـٰ فِرُونَ  ۸٣عَلَيۡكَ ٱلۡبلََ َـٰ ِ ثمَُّ يُنكِرُونهََا وَأكَۡثرَُهُمُ ٱلۡكَ ( يعَۡرِفوُنَ نعِۡمَتَ ٱلِلَّّ

ا ثمَُّ لَا يؤُۡذنَُ لِلَّذِينَ كَفرَُوا۟ وَلَا هُمۡ يسُۡتعَۡتبَوُنَ )۸٤)
ࣰ
ةࣲ شَهِيد ( وَإِذَا رَءَا  ۸٥( وَيوَۡمَ نَبۡعَثُ مِن كلُ ِ أمَُّ

( وَإِذَا رَءَا ٱلَّذِينَ أشَۡرَكوُا۟ شرَُكَاۤءَهُمۡ  ۸٦ذِينَ ظَلمَُوا۟ ٱلۡعذََابَ فلََا يُخَفَّفُ عَنۡهُمۡ وَلَا هُمۡ ينُظَرُونَ )ٱلَّ 
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ءِ شرَُكَاۤؤُنَا ٱلَّذِينَ كُنَّا نَدۡعوُا۟ مِن دُونِكَۖ فَألَۡقوَۡا۟ إِلَيۡهِمُ ٱلۡقوَۡلَ إِنَّ  ؤُلَاۤ َـٰۤ ذِبوُنَ )قَالوُا۟ رَبَّنَا هَ َـٰ ( وَألَۡقوَۡا۟  ۸٧كُمۡ لكََ

ا كَانوُا۟ يفَۡترَُونَ ) لَمَۖ وَضَلَّ عَنۡهُم مَّ ِ يوَۡمَىِٕذٍ ٱلسَّ ِ  ۸۸إِلَى ٱلِلَّّ ( ٱلَّذِينَ كَفرَُوا۟ وَصَدُّوا۟ عَن سَبِيلِ ٱلِلَّّ

ا فوَۡقَ ٱلۡعَذاَبِ بمَِا كَانوُا۟ يُفۡسِدُونَ )
ࣰ
هُمۡ عَذَاب َـٰ نۡ  ( وَيوَۡمَ نَبۡ ۸٩زِدۡنَ ةࣲ شَهِيدًا عَليَۡهِم م ِ عثَُ فِی كلُ ِ أمَُّ

ا ل ِكلُ ِ شَیۡءࣲ وَهُ 
ࣰ
ن َـٰ بَ تِبۡيَ َـٰ لۡنَا عَلَيۡكَ ٱلۡكِتَ ءِۚ وَنزََّ ؤُلَاۤ َـٰۤ  وَبُشۡرَىَٰ  أنَفُسِهِمۡۖ وَجِئۡنَا بكَِ شَهِيدًا عَلَىَٰ هَ

ࣰ
ى وَرَحۡمَة

ࣰ
د

 ( { ٩٠لِلۡمُسۡلِمِينَ )

 حة والكوثر . وقرأ في الركعة الثانية سورة الفات

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  طَ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  ٣( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )٢( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { ٤ٱلۡأبَۡترَُ )

 °°°°°°°°°°° °°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 2023مايو  13السبت، 

 2023=5=5صلاة الجمعة 
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يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قام امة الحكيم رفيدة برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 رسول اللهاشهد ان محمدا 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 مقاما محمودا الذي وعدته .الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم 

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ;، يقول الإمام  

رجوع عيسى إلى الدنيا ثانية لا   المهدي الحبيب : ويخادع المشايخ المعارضون لنا بقولهم إن

يثبت من القرآن الكريم، بل هو ثابت من الأحاديث. لكن أين ورد في الأحاديث أن النبي  

الذي كان اسمه عيسى، ونزل عليه الإنجيل سيرجع إلى الدنيا مرة ثانية مع    –الإسرائيلي نفسه 

ون من اسم عيسى أو ابن مريم،  كون النبي صلى الله عليه وسلم خاتم الأنبياء؟ فإذا كنتم تنخدع

وا بعيسى وابن مريم في آخر سورة التحريم؛ لأن الله   فاعلموا أن بعضا من أفراد الأمة قد سمُُّ

تعالى حين شبه بعض أفراد الامة بمريم، ثم ذكر نفخ الروح فيهم، تبين جليا أن الروح التي  

من الأمة سيصير مريم أولا   نفخت في مريم كانت متمثلة في عيسى. وهذه إشارة إلى أن فردا

،بسبب تقواه الموهوبة من الله تعالى ثم يصبح عيسى؛ كما سماني الله تعالى مريم أولا في كتاب  

"البراهين الأحمدية"، ثم ذكر نفخ الروح، ثم سماني عيسى أخيرا. ولقد ورد في الأحاديث  

واح الميتين. لقد وصل صلى الله عليه وسلم  بصورة جلية أن النبي صلى الله عليه وسلم رأى عيسى عليه السلام ليلة المعراج في أر

إلى العرش ولكنه لم ير شخصا باسم عيسى في مكان منفصل بعيدا عن الأرواح، بل كل ما رآه  

 كان روحا مع يحيى المتوفَّى. وواضح أ أنه لا مكان للأحياء بين الأموات. 
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ى  فحاصل الكلام أن الله تعالى قد شهد على وفاة عيسى عليه السلام بقوله، وشهد النبي صلى الله عليه وسلم عل

ذلك فعليًّا، أي برؤيته ليلة المعراج. ومن لم يفهم الموضوع بعد كل هذا الإيضاح ، فالله حسيبه  

،يعلم المسلمون بشكل أفضل من اليهود أنه ليس من عادة الله أن يرسل الناس إلى الدنيا ثانيةً  

لك  وإلا فنحن أحوج إلى عودة سيدنا محمد المصطفى صلى الله عليه وسلم من عودة عيسى عليه السلام ،وفي ذ

تكمن سعادتنا الكبرى. ولكن الله تعالى حرمنا من هذا الأمل بقوله له: إنك ميت. وجدير بالتفكير  

أيضا أنه إذا كان باب العودة إلى الدنيا مرة ثانية مفتوحا، فلماذا لم يرسل الله تعالى النبي إيليا  

المسيح عليه   إليها لبضعة أيام على الأقل؟ وقد صار ألوف من اليهود حطب جهنم. ثم أصدر

مسجل   –كما ذكرنا  –السلام نفسه قراره أن المراد من مجيئه الثاني مجيء مثيله، وهذا القرار 

في الأناجيل إلى الآن. ولو القرار . ولو حُسم الأمر مرة، وثبت أن هذا الطريق محفوف  

إيليا نفسه   بالأخطار، لما سلكه العاقلون؛ ما الذي نفع اليهود إصرارهم على عقيدة عودة النبي 

إلى الدنيا غير الكفر والخزي، حتى يترقب المسلمون في هذا العصر فائدة من إصرارهم على  

عودة المسيح بنفسه ثانية؟ لماذا يدُخل الناس أيديهم في جُحر لدغت منه طائفة كبيرة وهلكوا؟ ألا  

ا أنهم قد نسوا  يذكرون الحديث: "لا" يُلدغ المؤمن من جحر واحد مرتين"؟ يتبين من تصرفهم هذ

الموت. لم لا يتدبروا الذين يقرؤون في صلواتهم الخمس آية: )غَيْرِ الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِمْ وَلَا 

ال ِين ( في معانيها؟ ولماذا لا يفكرون أن الصحابة أيضا، ظنوا حين وفاة النبيصلى الله عليه وسلم أنه سيعود   الضَّ

دٌ إِلا رَسوُلٌ قَدْ خَلَتْ مِن  إلى الدنيا مرة ثانية، ولكن سيدنا أبا بكر رضي الله عنه قر أ )وَمَا مُحَمَّ

سل( ودحض هذه الفكرة كليا وبين معانيها أنه ما من نبي إلا وقد مات؛ وإذا مات النبي   قَبْلِهِ الرُّ

 صلى الله عليه وسلم أيضا فلا مجال للاعتراض، لأن الموت قاسم مشترك بين الأنبياء كلهم. 

عليه السلام موجود في السماء حيا منذ  من الواضح جليا أنه لو كان الصحابة يظنون أن عيسى 

عام لطرحوا الفكرة أمام أبي بكر رضي الله عنه، ولكن الجميع اعترف في ذلك اليوم أن   ٦٠٠

جميع الأنبياء قد ماتوا من قبل. وإن كان في ذهن أحدهم فكرة حياة عيسى لنبذها كمـــا يُنبذ  

شخص غبي ذو دراية غير سليمة يكن    الشيء الرديء. أقول هذا لأنه من الممكن أن يكون هناك

فكرة أن عيسى ما زال حيا في السماء. ولكن مما لا شك   –متأثرا بالديانة المسيحية  –في قلبه 

فيه أن جميع الصحابة رضي الله عنهم اتفقوا بعد وعظ "الصديق" أن جميع الأنبياء قبل النبي الله  

 أجمعون.قد ماتوا. وكان ذلك أول إجماع أجمع عليه الصحابة 

  ٦٤وأنى لأصحاب النبي صلى الله عليه وسلم الذين كانوا فانين في حبه صلى الله عليه وسلم أن يقبلوا أن نبيهم لم يبلغ من العمر 

حتى عاما مع أنه سيد الأنبياء، وأنى لأصحاب النبي صلى الله عليه وسلم الذين كانوا فانين في حبه صلى الله عليه وسلم أن يقبلوا  

السماء منذ   حتى عاما مع أنه سيد الأنبياء، بينما عيسى حي في ٦٤أن نبيهم لم يبلغ من العمر 

عام؟ كلا! ثم كلا! لا يمكن لمن يحب النبي صلى الله عليه وسلم أن يفتي بفتوى تقول بأفضلية عيسى بوجه   ٦٠٠

خاص، ألا لعنة الله على اعتقاد يستلزم إهانة النبي صلى الله عليه وسلم إنهم كانوا عشاق الرسول صلى الله عليه وسلم، وكانوا  

يفضلون أن تزهق أرواحهم على أن يسمعوا أن رسولهم الحبيب قد مات، وعيسى حي في  

ماء، إن ذلك النبيصلى الله عليه وسلم لم يكن الأحب إليهم فقط بل كان الأحب إلى الله تعالى أيضا من جميع  الس

الأنبياء، ولذلك فعندما لم يؤمن به المسيحيون وأطروا عيسى حتى جعلوه إلها، اقتضت غيرة الله  

  أن يخلق خادما أي أنا العبد المتواضع، من خدام محمد صلى الله عليه وسلم ويجعله مثيلا لعيسى. ولقد أعطى الله

سبحانه وتعالى هذا الخادم نصيبا من فضله ونعمته، أوفر مما أعطــاه لكي يعلم النصارى أن  

الفضل كله بيد الله. إذن كان من أهداف بعثة مثيل عيسى بن مريم تحطيم ألوهية المسيح. إذن  

كان من أهداف بعثة مثيل عيسى بن مريم تحطيم ألوهية المسيح. إن صعود الإنسان إلى السماء  

استقراره هناك بجسده العنصري ينافي سنة الله تعالى منافاة استقرار الملائكة في الأرض و

 متجسدين )وَلنَْ تجَدَ لِسنةِ الله تبديلا( 
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ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

طعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما است

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

ر قوم فاران هذا، أنه حين علق عيسى عليه السلام  وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : ألا يفك

على الصليب كانت مهمة تبليغه غير مكتملة ؟ وكانت عشرة قبائل من اليهود مشتة في بلاد  

أخرى ولم يسمعوا حتى باسمه، فهل تبادرت في هذه الحالة إلى ذهنه فكرة أن يترك مهمته  

قد ذكُر في كتب التراث الإسلامي  ناقصة ويستقر في السماء؟ والأغرب من ذلك أن ، عيسى  

بالنبي السي اح، ولكنه لم يمكث في قريته إلا ثلاثة أعوام ونصف العام، ثم صعد إلى السماء كما  

يزعمون. لقد اتخذ الناس عيسى عليه السلام إلها بمجرد قصص واهية، فما بالك لو أظهر  

لا، قد نزل في الوقت المناسب  معجزة نزوله من السماء مع الملائكة؟ اعلموا أن الذي كان ناز

تماما، وها قد تحقق اليوم كل ما كان مكتوبا في الصحف ، إن كتب جميـع الأنبياء تشير إلى هذا  

الزمن ، ان كتب جميـع الأنبياء تشير إلى هذا الزمن ، ويعتقد المسيحيون أيضا أنه كان من  

كتبهم بصراحة تامة أن المسيح  المحتوم ان يأتي المسيح الموعود في هذا العصر؛ فقد ورد في 

الموعود سيأتي في نهاية الألف السادس بعد آدم، فها قد انتهى الألف السادس. وكان مكتوبا  

أيضا أن مجيئه يُسبق بطلوع مذن ب فها قد طلع قبل مدة من الزمان. وكان مكتوبا أيضا أن  

ا قد تحققت هذه  الشمس والقمر سينكسفان في أيام بعثته في شهر واحد، شهر رمضان، وه

النبوءة أيضا قبل أمد بعيد. وقد ورد أن طاعونا شديدا سيتفشى في زمنه وقد ورد هذا الخبر في  

الإنجيل أيضا، وأرى أن الطاعون لم يترك البلاد إلى الآن. وقد ورد في القرآن الكريم  

نار، وتعطل  والأحاديث والكتب السابقة أيضا أنه ستظهر في زمن بعثته مركبة جديدة تستخدم ال

العشار، والجزء الأخير من هذا الحديث مذكور في صحيح مسلم. والمركبة المذكورة ، هي  

القطار الذي اخترع حديثا. والمركبة المذكورة هي القطار الذي اخترع حديثا. وقد ورد أن  

عاما. ومن ينكرني الآن   ٢۱المسيح الموعود سيأتي على رأس القرن ، وها قد مضى من القرن 

د ظهور كل هذه الآيات فإنه لا ينكرني أنا، بل ينكر جميع الأنبياء، ويحارب الله تعالى، ولو لم  بع

يوُلد لكان خيراً له. تذكروا جيدا أن السبب الوحيد وراء الفساد والدمار اللذين ظهرا بين  

ن  المسلمين حتى ارتد وتنصر مليونان وستمائة ألف منهم في بلاد الهند وحدها، وأن المسلمي

علقوا بعيسى عليه السلام آمالا غير حقيقية ومبالغا فيها وجعلوا له خصوصية في كل صفة،  

فاقتربوا بذلك من المسيحيين في معتقداتهم، فنسبوا الصفات البشرية إلى النبي الأكرم صلى الله عليه وسلم ولئن  

نسبت الصفات نفسها إلى عيسى عليه السلام في كتب التاريخ لاستنكروها كليا؛ فمن المعلوم  

لا أن النبي صلى الله عليه وسلم كان يمرض وكان يصاب بالحمى أيضا ،وكان يتداوى ويستخدم الحجامة  مث

أيضا، ولكن لو ورد مثل هذا الكلام في عيسى، وقيل إنه أصيب بالحمى أو بمرض آخر وجيء  

به إلى طبيب ،لثارت حفيظتهم بغتة، وقالوا مـــــن المستحيل أن يُنسب ذلك إلى المسيح، مع أنه  

را متواضعا، مع أنه لم يكن إلا بشرا متواضعا، وكان قد نال نصيبا كاملا من  لم يكن إلا بش

الضعف البشري. كان له أربعة من الأشقاء، وخالفه بعضهم، وله شقيقتان أيضا، وكان إنسانا  

ضعيفا، إذ أغمي عليه بمجرد دق مسمارين في جسده حين عُل ق على الصليب ، وكان إنسانا  

رد دق مسمارين في جسده حين عُل ق على الصليب ، يا أسفاه ليت  ضعيفا إذ أغمي عليه بمج

المسلمين عملوا بما قاله القرآن الكريم عن عيسی عليه السلام فاعتبروه من الأموات واعتقدوا  

باستحالة مجيئه الثاني. فلو فعلوا ذلك ،'فلو فعلوا ذلك لما تعرض الإسلام لما آلت إليه حالته من  

ويت صفحة المسيحية في وقت قريب. نحمد الله تعالى على أنه قد أخذ الآن  الدمار والفساد، ولط

 بيد الإسلام. 
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 وأقم الصلاة. 

قامت امة الحكيم رفيدة باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا " وصلى  

 لبقرة . نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة و ايات من سورة ا

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) ينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  طَ ٱلَّذِ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

ُ عَلَىَٰ قُلوُبهِِمۡ وَعَلَىَٰ  ٧} إنَِّ ٱلَّذِينَ كَفرَُوا۟ سَوَاۤءٌ عَلَيۡهِمۡ ءَأنَذرَۡتهَُمۡ أمَۡ لَمۡ تنُذِرۡهُمۡ لَا يؤُۡمِنوُنَ ) ( خَتمََ ٱلِلَّّ

ۖ وَلهَُمۡ عَذَابٌ عَظِيمࣱ )سَمۡعِهِمۡۖ وَعَلَىَٰۤ أَ 
ࣱ
وَة َـٰ رِهِمۡ غِشَ َـٰ ِ وَبِٱلۡيوَۡمِ  ۸بۡصَ ( وَمِنَ ٱلنَّاسِ مَن يقَوُلُ ءَامَنَّا بِٱلِلَّّ

ۤ أنَفُسَهُمۡ وَمَا يشَۡعرُُونَ ٩ٱلۡـَٔاخِرِ وَمَا هُم بمُِؤۡمِنِينَ ) َ وَٱلَّذِينَ ءَامَنوُا۟ وَمَا يَخۡدَعوُنَ إِلاَّ دِعوُنَ ٱلِلَّّ َـٰ  ( يُخَ

اۖ وَلهَُمۡ عَذاَبٌ ألَِيمُُۢ بمَِا كَانوُا۟ يكَۡذِبوُنَ )۱٠)
ࣰ
ُ مَرَض  فزََادَهُمُ ٱلِلَّّ

ࣱ
رَض ( وَإِذَا قِيلَ لهَُمۡ  ۱۱( فِی قُلوُبهِِم مَّ

كِ ۱٢لَا تفُۡسِدُوا۟ فِی ٱلۡأرَۡضِ قَالوُۤا۟ إنَِّمَا نحَۡنُ مُصۡلِحُونَ ) َـٰ ن لاَّ يَشۡعرُُونَ ( ألََاۤ إِنَّهُمۡ هُمُ ٱلۡمُفۡسِدُونَ وَلَ

هُمُ ٱلسُّفهََاۤءُ   ( وَإِذَا قيِلَ لهَُمۡ ءَامِنوُا۟ كَمَاۤ ءَامَنَ ٱلنَّاسُ قَالوُۤا۟ أنَؤُۡمِنُ كَمَاۤ ءَامَنَ ٱلسُّفهََاۤءُۗ ألََاۤ إِنَّهُمۡ ۱٣)

كِن لاَّ يعَۡلمَُونَ ) َـٰ طِينهِِمۡ قَالوُۤا۟ إِنَّا مَعكَُمۡ  ( وَإِذاَ لَقوُا۟ ٱلَّذِينَ ءَامَنوُا۟ قَالوُۤا۟ ءَامَنَّا ۱٤وَلَ َـٰ وَإذَِا خَلوَۡا۟ إِلَىَٰ شَيَ

نهِِمۡ يعَۡمَهُونَ )۱٥إِنَّمَا نَحۡنُ مُسۡتهَۡزِءُونَ ) َـٰ ُ يَسۡتهَۡزِئُ بهِِمۡ وَيمَُدُّهُمۡ فِی طغُۡيَ ىِٕكَ ٱلَّذِينَ  ۱٦( ٱلِلَّّ َـٰۤ ( أوُ۟لَ

لَةَ بِٱلۡهُدَىَٰ فمََا رَبِحَ  َـٰ لَ رَتهُُمۡ وَمَا كَانوُا۟ مُهۡتدَِينَ )ٱشۡترََوُا۟ ٱلضَّ َـٰ ( مَثلَهُُمۡ كَمَثلَِ ٱلَّذِی ٱسۡتوَۡقَدَ  ۱٧ت ت ِجَ

تࣲ لاَّ يُبۡصِرُونَ ) َـٰ ُ بِنوُرِهِمۡ وَترََكَهُمۡ فِی ظلُمَُ اۤ أضََاۤءَتۡ مَا حَوۡلَهۥُ ذهََبَ ٱلِلَّّ ا فَلمََّ
ࣰ
( صُمُُّۢ بكُۡمٌ  ۱۸نَار

بعِهَُمۡ فِیۤ  ۱٩عمُۡیࣱ فهَُمۡ لَا يرَۡجِعوُنَ ) َـٰ  يَجۡعلَوُنَ أصََ
ࣱ
 وَبرَۡق

ࣱ
 وَرَعۡد

ࣱ
َـٰت نَ ٱلسَّمَاۤءِ فِيهِ ظلُمَُ ( أوَۡ كَصَي ِبࣲ م ِ

وَ َٰ  نَ ٱلصَّ فِرِينَ ) ءَاذَانهِِم م ِ َـٰ  بِٱلۡكَ
ُ مُحِيطُُۢ رَهُمۡۖ  ٢٠عِقِ حَذرََ ٱلۡمَوۡتِۚ وَٱلِلَّّ َـٰ ( يكََادُ ٱلۡبرَۡقُ يَخۡطَفُ أبَۡصَ

رِهِمۡۚ إِ كُلَّمَاۤ أضََاۤءَ   َـٰ ُ لَذهََبَ بِسَمۡعِهِمۡ وَأبَۡصَ ۚۚ وَلوَۡ شَاۤءَ ٱلِلَّّ شَوۡا۟ فِيهِ وَإِذاَۤ أظَۡلَمَ عَلَيۡهِمۡ قَامُوا۟ َ  لهَُم مَّ نَّ ٱلِلَّّ

 
ࣱ
 عَلَىَٰ كلُ ِ شَیۡءࣲ قَدِير

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة الكوثر . 

حِي نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱مِ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡضُوبِ   ( { ٧عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) حْمَنِ الرَّ ِ الرَّ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ الْأبَْترَُ  ٣( فصََلِ  لرَِبِ كَ وَانْحَرْ )٢(إِنَّا أعَْطَيْنَاكَ الْكَوْثرََ )۱بِسْمِ اللََّّ

(٤ }) 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين. 

 

 

 2023مايو  13السبت، 

 2023=4=28صلاة الجمعة 
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 يوشع بن نون : 

  

  

 2023/4/28صلاة الجمعة 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/4/28بتاريخ 

والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة 

 أذان . 

 قام سيدنا احمد برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 على الفلاح حى 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – خطيبا فقال : الحمد لله ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم اكمال  
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لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب تذكرة الشهادتين ، يقول الإمام المهدي  

ذكر أيضا أن غضب الله تعالى سيحل بكل كافر يوم  الحبيب : والجدير بالذكر ، والجدير بال

القيامة، ولكن المراد هنا هو حلول الغضب في الدنيا عقابــا للمجرمين ، واليهود الذين آذوا  

كانوا أولئك الذين نزل عليهم الغضب في   -وفــــق النص القرآني   –عيسى ولعنوا على لسانه 

قوا في البلاد بعذاب شديد على  الدنيا، فأهلكوا أولا بالطاعون الجارف، أم ا الذين بقوا منهم ، ففرُ ِ

يد طيطس" الرومي "، في قوله عزوجل المغضوب عليهم نبوءة كامنة، أن الذين سيدعون يهودا  

مـــن المسلمين، سيكذبون مسيحا يأتي على شاكلة المسيح الذي جاء قبله؛ أي أنه لن يقاتل ولن  

يم طاهر وبآيات سماوية، وسيتفشى الطاعون في الدنيا إثر  يرفع السيف ، بل سينشر الدين بتعل 

تكذيب هذا المسيح الأخير أيضا، وسيتحقق كل ما قاله الأنبياء منذ البداية ، أما الوسوسة بأن  

المسيح بن مريم نفسه سيأتي إلى الدنيا مـــرة أخرى، فهي تنافي منطوق القرآن الكريم أيما  

بنظرة التقوى والإيمان والعدل والتدبر، ينكشف عليه مثل النهار   منافاة. ومن يقرأ القرآن الكريم 

الساطع أن الله تعالى قد خلق هذه الأمة مشابهة للأمة الموسوية تماما، وقدَّر لها الخيرات مقابل  

خيراتها ، والشرور مقابل شرورها ، ومن هذه الأمة من يشبهون بأنبياء بني إسرائيل ومن هذه  

نبياء بني إسرائيل ومنهم من يشبهون باليهود المغضوب عليهم، ومنهم من  الأمة من يشبهون بأ 

يشبهون باليهود المغضوب عليهم، ومثلها كمثل بيت فيه غرُف مزخرفة جيدة التزيين لجلوس  

أناس مثقفين ذوي مراتب عليا، لجلوس أناس مثقفين ذوي مراتب عليا، وفيه بيوت خلاء  

لاء وقنوات ماء آسن أيضا، وأراد صاحب هذا القصر أن  وقنوات ماء آسن أيضا، وفيه بيوت خ

يبني مقابله قصرا آخر ويوفر فيه كل ما وُجد في القصر الأول. فالقصر الثاني هو قصر الإسلام  

والقصر الأول كان قصر السلسلة الموسوية. والقصر الثاني ليس بحاجة إلى القصر الأول في  

ليست الأمة المحمدية بحاجة إلى نبي إسرائيلي ، كل    شيء، لأن القرآن ليس بحاجة للتوراة، كما

كامل يأتي لهذه الأمة سيرُبى بفيض النبي صلى الله عليه وسلم ووحيه ظلٌّ لوحي النبي صلى الله  

عليه وسلم ، سيرُبى بفيض النبي صلى الله عليه وسلم ووحيه ظلٌّ لوحي النبي صلى الله عليه  

الاستيعاب ، الأسف كل الأسف أن معارضينا الذين  وسلم ، وهذه النقطة جديرة بالفهم و

يستنزلون عيسى عليه السلام لا يدركون أن المطلوب هو أن ينال الإسلام شرف المشابهة، لا  

أن يهُان بمجيء نبي إسرائيلي لإصلاح الأمة المسلمة ، إنه لمن السخافة التأكيد على فكرة تافهة  

لنبي الأكرم صلى الله عليه وسلم كما ورد في القرآن  لا أثر لها في كتاب الله ، لقد طلب من ا

قلُْ سبُْحَانَ ربي هَلْ كُنْتُ إِلاَّ   الكريم أن يصعد إلى السماء، فرفض الله تعالى هذا الطلب قائلا

بَشَرًا رَسوُلًا ( ألم يكن عيسى بشرا؟! فلم رفع إلى السماء دون أن يُطلب منه ذلك؟ ثم لا يثبت  

 لا أن الله رفعه إليه وهو أمر روحي ولا يثبت الرفع إلى السماء. من القرآن الكريم إ

وكان اعتراض اليهود أن الذي يعُلق على الخشبة لا يرُفع إلى الله مثل الأنبياء الآخرين ، وهذا  

الاعتراض نفسه كان جديرا بالدحض فأين دحض القرآن الكريم هذا الاعتراض يا ترُى؟ إن  

أساس النزاع كله هو أن اليهود كانوا يقولون إن عيسى صلب، ومن يصلب لا يرُفع إلى الله ،  

يرُفع هو إلى الله تعالى رفعا روحانيا مثل بقية الأنبياء، ونتيجةً لذلك فهو ليس مؤمنا ، وليس   فلم

حائزا على النجاة ، ولما كـــان المطلوب من القرآن أن يبت في النزاعات السابقة، فقد حكم أن  

اختلف فيه،    عيسى أيضا رفع مثل بقية الأنبياء ، لقد كان من المفروض أن يحكم الله تعالى في ما

وإن لم يكن الله قد حكم في تلك الآيات فأخبروني أين أصدر حكمه؟ هل يمكن أن يُنسب سوء  

كما ورد   – الفهم إلى الله تعالى !؟ إذ يحاجج اليهود حول الرفع الروحاني، فيرد الله تعالى عليهم 

من البديهي أن  بأن عيسى موجود في السماء الثانية بجسده العنصري ، ثم  – في حديث المعراج 

الصعود إلى السماء بالجسد العنصري ليس شرطا للنجاة وإنما الشرط هو الرفع الروحاني  
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وحده. وإنما الشرط هو الرفع الروحاني وحده. فكان لا بد من البيان، بغية الحكم في النزاع ،  

قرآن يدل دلالة  بأن عيسى ليس ملعونا بل رُفع رفعًا روحانيا. كما أن ذكر الرفع بعد التوفي في ال 

صريحة على أن هذا النوع من الرفع يحظى به كل مؤمن بعد الموت ، والاستنباط من "التوفي"  

أن عيسى عليه السلام رُفع إلى السماء حيًّا إنما هو تحريف في القرآن والاستنباط من "التوفي"  

فعل اليهود ، لقد  أن عيسى عليه السلام رُفع إلى السماء حيًّا إنما هو تحريف في القرآن ، ك

استخدمت كلمة التوفي في القرآن الكريم وفي الأحاديث دائما بمعنى قبض الروح، و لم تسُتخَدَم  

في أي مكان للدلالة على أن شخصا رفع إلى السماء حيا بجسمه ، وبذلك لا بد من الاعتراف  

ت أبدا، لأنه حيثما  بحسب هذا المعنى أن موت عيسى لم يُذكر في القرآن الكريم قط، وأنه لن يمو

ورد لفظ التوفي في القرآن بحق عيسى عليه السلام لا بد من الاستنتاج منه أنه رفع إلى السماء  

بجسده، فكيف تثبت وفاته؟ وإذا كان الإنسان يستطيع أن يعود إلى الدنيا ثانية، فلماذا أخجل الله  

د وقالوا: لن نؤمن بصدقك، لأنه  تعالى عيسى أمام اليهود؟ فعندما أعلن كونه مسيحا، حاجه اليهو

قد ورد في سفر النبي ملاخي أنه عندما يأتي ذلك المسيح الصادق الموعود بمجيئه، لا بد أن  

يعود قبله إيليا إلى الدنيا، ولما كان إيليا لم يعد إلى الدنيا بعد، فلن نؤمن بصدقك؛ فرد عليهم  

نما هو يوحنا الذي يعرفه المسلمون باسم  عيسى عليه السلام قائلا ما مفاده إن إيليا المنتظر إ

 يحيى. 

) يقول الإمام المهدي في الحاشية : وَإنِْ أرََدْتمُْ أنَْ تقَْبلوُا، فهََذَا هوَُ إيليا الْمُؤْمِعُ أنْ يأَتِْي. )متى  

۱٤:۱۱) ) 

لا  يقول الإمام المهدي الحبيب : فسَخط اليهود على هذا الجواب كثيرا، وقالوا إنك مفتر كذاب. و

يزالون يكذبون عيسى في كتبهم التي بعضها موجود عندي أيضا، وقد كتب أحدهم: لو سألنا الله  

تعالى يوم القيامة لماذا لم تؤمنوا بــه لوضعنا أمامه كتاب النبي ملاخي وقلنا يا ربنا، ما دمت قد  

ح الصادق الذي  قلت بكلمات صريحة إنه ما لم ينزل إيليا إلى الدنيا مرة ثانية، لن يبُعث المسي

وعد بنو إسرائيل بمجيئه، وما دام إيليا لم ينزل إلى الدنيا ثانية فما آمنا بهذا المدعي. ولم يقل لنا  

إنه ما لم يات مثيل إيليا لن يأتي مسيح صادق، بل قيل إنه لا بد من مجيء إيليا الحقيقي مرة  

 ثانية قبل مجيء مسيح صادق، وهذا لم يتحقق. 

بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت    ثم جلس سيدنا يوسف

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –وحده  الحمد لله   –لله 

وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : ثم إن ذلك الكاتب اليهودي، الذي كتابه عندي، يفتخر  

بحجتــــه هذه كثيرا، ويسأل الناس فيما إذا كان ممكنا لأحد أن يؤمن بمثل هذا المفتري الذي  

أويلات ويحول أستاذه إيليا إلى يوحنا؟ ثم يثور هذا الكاتب اليهودي كثيرا، ويذكر  يلجأ إلى الت

المسيح بكلمات التحقير والازدراء التي لا نستطيع نقلها هنا ، ولو لم ينزل القرآن الكريم لكان  

اليهود محقين في الظاهر في حجتهم هذه، لأنه لم يرد في صحيفة النبي ملاخي أن مثيل إيليا  

قبل المسيح الصادق، بل ورد بكل وضوح أنه لا بد من مجيء إيليا نفسه قبل المسيح   سيأتي 

الصادق، و في هذه الحالة لا تثبت حتى نبوة المسيح، فضلا عن ألوهيته الــتي يبذل المسيحيون  

كل جهدهم لإثباتها. ويبدو أن الحق في هذه الحالة مع اليهود ، فمن منة القرآن الكريم على  

ن أنه أثبت صدق المسيح عليه السلام ، هنا يفرض سؤال نفسه؛ وهو أنه ما دام قد ورد  المسيحيي

في صحيفة النبي ملاخي بكلمات واضحة أنه ما لم يأت النبي إيليا إلى الدنيا مرة ثانية فلن يأتي  
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وه  المسيح الصادق الذي وعد بنو إسرائيل بمجيئه، فمـا هـو خطأ اليهود إذ لم يقبلوا المسيح وكف ر

وقالوا إنه مرتد وملحد؟ ألا يكفي لإثبات سلامة نياتهم أنهم عملوا بحسب نص كتاب الله؟ فلو  

ورد في كتاب النبي ملاخي أن مثيل إيليا سيأتي ثانية لكان اليهود مجرمين، لكنه لم يكن  

أن  مسموحا في هذه الحالة أن يعُتبر النبي يحيى مثيلا لإيليا ، والجواب على هذا السؤال : هو  

اليهود كانوا يعرفون جيدا أنه ليس من سنة الله أن يعود أحد إلى الدنيا مرة ثانية، ولم يسبق لمثل  

هذه العودة نظير من قبل، وعلى هذا فإن هذا الكلام لم يكن إلا على سبيل الاستعارة والمجاز ،  

ه الاستعارات ،  ولقد سبق أن استخدمت مئات الاستعارات في كتب الله واليهود لم يجهلوا مثل هذ

وبالإضافة إلى ذلك فقد نزلت مع عيسى عليه السلام تأييدات كثيرة أيضا بحيث لم يكن متعذرا  

على اليهود ذوي الفراسة أن يعرفوا صدقه ويؤمنوا به ، ولكنهم ظلوا يزدادون شرا وفتنة يوما  

ادقين، ولكنهم  بعد يوم. وكانوا قد عرفوا حتما في شخص عيسى عليه السلام نورا يأتي مع الص

لم يتخلوا عن التعصب واللؤم والشر. وليكن معلوما أن هذا السؤال ينشأ في اليهود الذين واجهوا  

الابتلاء في بداية الأمر، وليكن معلوما أن هذا السؤال ينشأ في اليهود الذين واجهوا الابتلاء في  

من قبل من الابتلاء، لأنه كان   بداية الأمر، ولكن لو اتقى المسلمون ربهم، فإن القرآن قد أنقذهم

قد أعلن بكلمات واضحة أن عيسى قد مات، وليس ذلك فحسب بل وضح لهم الأمر بصراحة  

ُ يَا عِيسَى ابْنَ مَرْيَمَ   تامة أنه لن يعود إلى الدنيا ثانية. وقد ورد في سورة المائدة  وَإِذْ قَالَ اللََّّ

ِ قَالَ سُبْحَانَكَ مَا يكَوُنُ لِي أنَْ أقَوُلَ مَا ليَْسَ لِي  أأَنَتَ قُلْتَ لِلنَّاسِ أتََّخِذوُنِي وَأمُ ِ  يَ إلِهََيْنِ مِنْ دُونِ اللََّّ

مُ  ِ إنِْ كُنْتُ قُلْتهُُ فَقَدْ عَلِمْتهَُ تعَْلَمُ مَا فِي نَفْسِي وَلا أعَْلَمُ مَا فيِ نَفْسِكَ إِنَّكَ أنَْتَ عَلاَّ  الْغُيوُبِ * مَا  بِحَق 

اقُلْتُ لهَُمْ إِ  َ رَب ِي وَرَبَّكُمْ وَكُنْتُ عَلَيْهِمْ شَهِيدًا مَا دُمْتُ فيِهِمْ فلَمََّ   لاَّ مَا أمََرْتنَِي بِهِ أنَِ اعْبُدُوا اللََّّ

قِيبَ عَلَيْهِمْ وَأنَْتَ عَلَى كلُ ِ شَيْءٍ شَهِيدٌ ( فإذا كان صحيحا أن عيسى عليه   توََفَّيْتنَِي كُنْتَ أنَْتَ الرَّ

إلى الدنيا مرة ثانية قبل يوم القيامة ويمكث فيها أربعين عاما ويكسر الصليب  السلام سيأتي 

ا توََفَّيْتنَِي كُنْتَ أنَْتَ   ويحارب المسيحيين، فكيف يمكنه أن يقول لله تعالى يوم القيامة : ) فَلمََّ

قِيبَ عَليَْهِمْ ( ولا أدري أي سبيل سلكوا؟ ولو أجاب بالقول: إنني لا أعلم عنهم شيئا، لما كان    الرَّ

أحد أكذب منه في الدنيا، لأنه ما من أحد أكثر كذبا من الذي يعلم أنه جاء إلى الدنيا ثانية ووجد  

النصارى يؤلهونه ويعبدونه فحاربهم، ثم ينكر كل ذلك أمام الله ويقول: أنا لا أعرف شيئا عما  

رف ضلال النصارى جيدا  فعلوه بعدي. بل كانت الإجابة الصحيحة أن يقول : نعم يا رب أنا أع

لأني عدتُ إلى الدنيا ومكثت هناك أربعين عاما وكسرت الصليب فلا ذنب علي، إذ صرتُ عدوا  

لهم حين علمت أنهـم مشركون ، بل الحق أنه إذا كان عيسى عليه السلام قد مكث في الأرض 

ا السؤال يصبح لغوا  أربعين عاما قبل القيامة، وكان قد عاقب الذين ألهوه، فإن طرح الله عليه هذ

تلقائيا، لأنه يُستبعد من حكمة الله أن يطرح مثل هذا السؤال إذا كان في علمه تعالى أن عيسى قد  

ح الله تعالى للمسلمين أن   عاقب عقابا شديدا هؤلاء الناس حين علم أنهم اتخذوه إلها ، لقد صر 

ان مثل هذا التصريح قد ورد في  عيسى قد مات ولن يعود إلى الدنيا ثانية بل سيأتي مثيله ولو ك

صحيفة النبي ملاخي لما هلك اليهود ، فلا شك أن الذين ينتظرون عودة عيسى عليه السلام مع  

 وجود كل هذه التصريحات في كلام الله تعالى هم أسوأ من اليهود دون أدنى شك. 

 وأقم الصلاة. 

" استووا استقيموا " وصلى نبي الله  قام سيدنا احمد باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : 

 الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة و آيات من سورة التوبة . 
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حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥اكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )( إِيَّ ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

ِ بِأفَۡوَ َٰ  ُ } يرُِيدُونَ أنَ يُطۡفِـُٔوا۟ نوُرَ ٱلِلَّّ فِرُونَ )هِهِمۡ وَيَأۡبَى ٱلِلَّّ َـٰ ۤ أنَ يتُِمَّ نوُرَهُۥ وَلوَۡ كَرِهَ ٱلۡكَ ( هوَُ ٣٣ إِلاَّ

ينِ كُل ِهِۦ وَلوَۡ كَرِهَ ٱلۡمُشۡرِكوُنَ  ِ لِيظُۡهِرَهُۥ عَلَى ٱلد ِ ( ۞  ٣٥)ٱلَّذِیۤ أرَۡسَلَ رَسوُلَهۥُ بِٱلۡهُدَىَٰ وَدِينِ ٱلۡحَق 

ا 
ࣰ
أيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنوُۤا۟ إنَِّ كَثِير َـٰۤ هۡبَانِ ليََأۡكُلوُنَ أمَۡوَ َٰ يَ نَ ٱلۡأحَۡبَارِ وَٱلرُّ طِلِ وَيصَُدُّونَ عَن م ِ َـٰ لَ ٱلنَّاسِ بِٱلۡبَ

رۡهُم بعَِذَابٍ  ِ فَبشَ ِ ِۗ وَٱلَّذِينَ يكَۡنزُِونَ ٱلذَّهَبَ وَٱلۡفِضَّةَ وَلَا يُنفِقوُنهََا فِی سَبِيلِ ٱلِلَّّ ( يوَۡمَ  ٣٦ ألَِيمࣲ )سَبِيلِ ٱلِلَّّ

ذَا مَا كَنزَۡتمُۡ لِأنَفسُِكُمۡ  يُحۡمَىَٰ  َـٰ فَذوُقوُا۟  عَلَيۡهَا فِی نَارِ جَهَنَّمَ فَتكُۡوَىَٰ بهَِا جِباَههُُمۡ وَجُنوُبهُُمۡ وَظهُُورُهُمۡۖ هَ

 مَا كُنتمُۡ تكَۡنزُِونَ { 

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة الإخلاص . 

حِيمِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡضُوبِ عَ   ( { ٧لَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ُ أحََدٌ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ُ ٱلصَّمَدُ )٢( قلُۡ هوَُ ٱلِلَّّ ( وَلَمۡ يكَنُ  ٤( لَمۡ يلَِدۡ وَلَمۡ يوُلَدۡ )٣( ٱلِلَّّ

 ( { ٥لَّهۥُ كُفوًُا أحََدُُۢ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 
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 ============================= 

بعد تكبيرات عيد الفطر الجماعية صلى سيدنا رسول الله خليفة المسيح السادس يوسف بن  

والسلام صلاة عيد الفطر ركعتين قرأ في الركعة الاولى سورة الفاتحة و  المسيح عليه الصلاة 

 سورة الأعلى : 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ىَٰ )( ٱلَّذِ ٢( سَب حِِ ٱسۡمَ رَب كَِ ٱلۡأعَۡلَى )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ( وَٱلَّذِی قَدَّرَ  ٣ی خَلَقَ فَسَوَّ

( إِلاَّ مَا شَاۤءَ  ٧( سَنُقۡرِئكَُ فَلَا تنَسَىَٰۤ )٦( فجََعَلَهۥُ غُثاَۤءً أحَۡوَىَٰ ) ٥( وَٱلَّذِیۤ أخَۡرَجَ ٱلۡمَرۡعَىَٰ )٤فهََدَىَٰ )

ُۚ إِنَّهۥُ يعَۡلَمُ ٱلۡجَهۡرَ وَمَا يَخۡفَىَٰ ) رُكَ لِلۡيُسۡرَىَٰ ۸ٱلِلَّّ كۡرَىَٰ )٩)  ( وَنُيَس ِ رۡ إنِ نَّفعََتِ ٱلذ ِ ( سَيذََّكَّرُ  ۱٠( فَذكَ ِ

( ثمَُّ لَا يمَُوتُ فِيهَا وَلَا  ۱٣( ٱلَّذِی يصَۡلَى ٱلنَّارَ ٱلۡكُبۡرَىَٰ )۱٢( وَيَتجََنَّبهَُا ٱلۡأشَۡقَى )۱۱مَن يَخۡشَىَٰ )

نۡيَا  ۱٦صَلَّىَٰ )( وَذكََرَ ٱسۡمَ رَب ِهِۦ فَ ۱٥( قَدۡ أفَۡلحََ مَن تزََكَّىَٰ )۱٤يَحۡيَىَٰ ) ةَ ٱلدُّ ( بلَۡ تؤُۡثرُِونَ ٱلۡحَيوََٰ

 وَأبَۡقَىَٰۤ )۱٧)
ࣱ
ذَا لفَِی ٱلصُّحُفِ ٱلۡأوُلَىَٰ )۱۸( وَٱلۡـَٔاخِرَةُ خَيۡر َـٰ هِيمَ وَمُوسَىَٰ  ( صُحُفِ إِبۡرَ َٰ ۱٩( إنَِّ هَ

(۱٠ .} ) 

 وقرء في الركعة الثانية سورة الفاتحة وسورة الكوثر : 

ِ ٱلرَّ  حِيمِ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ لمَِينَ )۱حۡمَ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) يۡرِ  طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  ٣( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )٢( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { ٤ٱلۡأبَۡترَُ )

 ثم بعد التسليم كب ر فقال : 

 كبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. الله أكبر , الله أ

 الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. 

 الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. 

 الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام في كتاب تذكرة الشهادتين : جميع فرق اليهود متفقة   يقول

على أن الزمن الذي أعلن فيه عيسى ابن مريم النبوة، كان القرن الرابع عشر بعد موسى عليهما  

السلام. ويرى البروتستانت من المسيحيين أنه حين أعلن عيسى النبوة، كان قد مضى بضع  

ن القرن الرابع عشر بعد موسى، ولكن لا أهمية لقول البروتستانت مقابل قول اليهود  سنوات م

المتفق عليه. ولو قبلنا قول البروتستانت جدلا لما حدث خلل في المشابهة بهذا الفرق البسيط، بل  

الحق أن : من مقتضى المشابهة نفسها أن يكون هناك فرق بسيط. كذلك تشبه السلسلة المحمدية  
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لقرآن الكريم السلسلة الموسوية في كل خير وشر، وهذا ما أشير إليه في الآيات التالية  وفق ا 

التي ورد فيها عن اليهود: )فيََنْظرَُ كَيْفَ تعَْمَلوُنَ( ، وفي موضع آخر ورد عن المسلمين: )  

فة والملك ثم يرى  للننْظرَُ كَيْفَ تعَْمَلوُنَ ( ، والمراد من هاتين الآيتين أن الله تعالى سيهبكم الخلا

هل تتمسكون بالصدق أم لا ، ولقد استخدمت في هاتين الآيتين الكلمات نفسها عن اليهود  

والمسلمين، أي كأنهما ذكرا تحت آية واحدة. فأي دليل أقوى مـــــن ذلك لإثبات أن الله تعالى  

علماء اليهود  شبه بعض المسلمين باليهود ، وأشار بكل صراحة أن بعض السيئات التي ارتكبها 

سيرتكبها علماء المسلمين أيضا؛ وإلى ذلك تشير الآية:) غَيرِْ الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِم( لأن جميع  

المفسرين متفقون على أن المراد من الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِم هم اليهود الذين نزل عليهم الغضب  

من عبارة  بسبب رفضهم عيسى عليه السلام ، وكذلك في الأحاديث الصحيحة المراد 

"المغضوب عليهم" هم اليهود الذين حل بهم غضب الله في الدنيا ، ويشهد القرآن الكريم أن  

اليهود لعنوا على لسان عيسى عليه السلام لبيان أنهم مغضوب عليهم ، فالمراد أن المغضوب  

إن  هم اليهود الذين أرادوا أن يقتلوا عيسى على الصليب ،   –بصورة قاطعة ويقينية  –عليهم 

تعليم الله دعاء ) غير الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِمْ ( ومعناه ألا نكون يا ربنا مثل اليهود الذين حاولوا قتل  

يبين بكل جلاء أن عيسى آخر سيُبعث في الأمة المحمدية أيضا، وإلا فما   –عيسى على الصليب 

ماء المسلمين سيشبهون الحاجة لتعليم هذا الدعاء!؟ ولما ثبت الآية السالفة الذكر أن بعضا من عل

علماء اليهود تماما في زمن من الأزمنة وكأنهم سيصيرون يهودا، فمن غير المعقول أبدًا أن  

يقال بعد ذلك إن عيسى الإسرائيلي سينزل من السماء لإصلاحهم ، وذلك لأنه بمجيء نبي من  

خارج الأمة المحمدية،  خارج الأمة المحمدية، ينْفَضُ ختم النبوة أولا، وذلك لأنه بمجيء نبي من 

ينْفَضُ ختم النبوة أولا، والقرآن الكريم يؤكد بصراحة تامة على أن النبي صلى الله عليه وسلم  

خاتم النبيين؛ فلا تتصور إهانة أكبر من أن تشُبه هذه الأمة باليهود ثم يأتي عيسى من خارجها.  

ات، أي سيتصفون بصفات  فلو صح أن يصير معظم علماء هذه الأمة يهودا في وقت من الأوق

اليهود، لوجب أيضا أن لا يأتي عيسى من خارج الأمة لإصلاحهم؛ بل كما سمي بعض أفرادها  

يهودا كذلك سيُسمى مقابل ذلك فرد من أفرادها بعيسى. لا يسع الإنكار أن القرآن الكريم  

غَيْرِ الْمَغْضُوبِ  والحديث الشريف قد سميــا بعض أفراد هذه الأمة يهودا كما يتبين من الآية: )

عَلَيْهِمْ ( لأنه لو لم يكن مقدرا أن يصير بعض أفرادها يهودا، لمـــا عُلم الدعاء المذكور إطلاقا.  

إن الأسلوب المتبع في الكتب الإلهية منذ أن نزلت، أنه عندما يمنع الله تعالى قوما من عمل ما  

دُوا ، فإن في ذلك نبوءة كامنة أن بعضهم سوف  وينهاهم مثلا عن أن يزنوا أو يسرقوا أو يتَهََوَّ

يرتكب هذه الجرائم ، لا يمكن لأحد في الدنيا أن يأتي بمثال منع الله تعالى فيه جماعة أو قوما  

عن منكر ثم امتنعوا كلهم عنه، بل الحق أن بعضهم سيقترف المنكر نفسه حتما ، فكما أمر الله  

فوها وكان ت النتيجة أن حرفها بعضهم، ولكن الله تعالى لم يأمر  تعالى اليهود في التوراة ألا يحر ِ

كْرَ وَإِنَّا لَهُ لحََافِظوُنَ ( لذلك ظل   لْنَا الذ ِ المسلمين في القرآن بألا يحرفوه، بل قال: ) إِنَّا نحَْنُ نزََّ

القرآن الكريم محفوظا من التحريف إذن، فمن سنة الله القطعية واليقينية والمسل م بها، أنه حين  

نع في كتاب قوما أو جماعة من سيئة، أو يأمرهم بحسنة، فإنه يفعل ذلك بناء على علمه القديم  يم

أن بعضهم سوف يخالف هذا الأمر ، فيُفهم مما أمر الله به المسلمين في سورة الفاتحة أن عليهم  

ب، مما  أن يدْعوُا ألا يكونوا مثل اليهود الذين أرادوا أن يقتلوا عيسى عليه السلام على الصلي

أدى إلى غضب الله عليهم في الدنيا؛ إذ كان من المقدر بحسب علمه تعالى أن بعض أفراد هذه  

سيحذون حذو اليهود بسبب مكائدهم وتكذيبهم مسيح الزمان وإلا    –الذين يدعون علماء  –الأمة 

 لم تكن هناك حاجة لتعليم الدعاء عبثا. 
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د الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسي

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

 بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم قام مكبرا 

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. 

  أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . الله

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. 

 الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. 

 الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

لا يمكن لعلماء هذه الأمة أن يصبحوا من بني  يقول الامام المهدي الحبيب : من الواضح أنه 

إسرئيل ثم يحاولوا أن يقتلوا على الصليب عيسى الذي خلا من الدنيا منذ مدة مديدة ، ولما كان  

يهود ذلك العصر ليسوا موجودين في الدنيا في أيامنا هذه، ولا عيسى السابق أيضًا، تبين أن في  

ويراد من هذا البيان أن شخصا سيبعث في هذه  ذلك إشارة إلى حادث سيحدث في المستقبل، 

الأمة على شاكلة عيسى المسيح في الزمن الأخير، وأن بعضا من علماء المسلمين في عصره 

سيسبونه ويؤذونه كما أذى علماء اليهود عيسى بن مريم من قبل ، ويُفهم من الأحاديث  

فيهم، ما ساء من أخلاق اليهود  الصحيحة أن المراد من كون علماء المسلمين يهودا، أن يتول د 

وعاداتهم، ومع أنهم سيدعون مسلمين في الظاهر، ولكن تمُسخُ قلوبهم وتتصبغ بصبغة اليهود  

الذين آذوا عيسى عليه السلام وصاروا المغضوب عليهم ، فإذا كان المسلمون المزعومون 

ن يصبحوا يهودا، ثم يأتي  أنفسهم سيتحولون إلى "يهود"أفليس إهانة لهذه الأمة أن يُقدَّر لهم أ

المسيح المقدر له أن يصلح هؤلاء اليهود من الخارج؟ هذا ينافي منطوق القرآن الكريم أيما  

منافاة ، لقد وضع القرآن الكريم الأمة المحمدية إزاء الأمة الموسوية في كل خير وشر على  

 السواء، وليس في الشر فقط. 

ية }الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِمْ {هو أنهم يُسمون يهودا لأنهم  وبالإضافة إلى ذلك فإن المنطوق الصريح لآ 

سينظرون إلى مبعوث الله الآتي لإصلاحهم بنظرة التحقير ويرفضونه ويحاولون قتله ، ويهيج  

غيظهم وغضبهم في معارضته، ولذلك يسمون في السماء بـ"المغضوب عليهم" مثل اليهود الذين  

نتيجة أن تفشى فيهم طاعون جارف، ودُمروا وأبيدوا على  كذبوا عيسى عليه السلام ، وقد كانت  

يد "طيطس" الرومي ، فيتبين من آية }غَيْرِ الْمَغْضُوبِ عَليَهِْم { أنه سيحل بهم غضب في الدنيا ،  

  بقوله  –أما في الآخرة فيكون جميع الكفار مغضوبا عليهم ، ولما ذكر الله تعالى في هذه الآية 

د الذين حاولوا صلب ،عيسی بل صلبوه بحسب زعمهم فليكن واضحا  المغضوب عليهم ( اليهو

أنهم نعُِتوا بـ "المغضوب عليهم " لأن غضب الله تعالى حل بهم في الدنيا، ولذلك عُلمت هذه  

الأمة دعاء مفاده: ربنا لا تجعلنا مثل هؤلاء اليهود ، لقد كانت هذه نبوءة ومعناها: أنه حين  

ولد مقابله هؤلاء اليهود أيضا، فيحل بهم غضب الله في هذه الدنيا ،  يُبعث مسيح هذه الأمة، سيت

ومدلول هذا الدعاء أن بعثة المسيح قد قدرت فيكم أيضا، ومدلول هذا الدعاء أن بعثة المسيح قد  

قدرت فيكم أيضا، ومدلول هذا الدعاء أن بعثة المسيح قد قدرت فيكم أيضا، وسيتولد مقابله يهود  

 في الدنيا، فادعوا الله تعالى باستمرار ألا تكونوا مثل هؤلاء اليهود.  ينزل عليهم الغضب

 آمين . 
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 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله . الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

 الله أكبر , الله أكبر , الله أكبر , لا إله إلا الله. الله أكبر , الله أكبر , ولله الحمد . 

 وكل عام أنتم بخير . 
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 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه 

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

وبعد ; لدينا اليوم بداية   الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده

كتاب جديد من كتب الإمام المهدي الحبيب وهو كتاب " تذكرة الشهادتين " وهذه الجمعة  

وهو تاريخ موافق لإنشاء المدونة بأمر   ٢٠٢٣المباركة هي جمعة الرابع عشر من إبريل لعام 

هي شهادة الله تعالى  من الله عز وجل ، وهي اشارة عظيمة اذ يقول الله تعالى فيها ان المدونة 

عليكم ان تقرؤا تلك الشهادة ، يقول الإمام المهدي الحبيب : بسم الله الرحمن الرحيم نحمده  

 ونصلي على رسوله الكريم والحمد لله وسلام على عباده الذين اصطفى 

ثاً  ترُتكب تحت أديم السماء أنواع من المظالم عادةً، ولكن الظلـم الذي سأذكره فيما يلي يشكل حاد

أليما يهز القلوب وترتعد لهوله الأبدان. وقبل بيان وقائعه بالترتيب لا بد من ذكر أنه حين أمرني  

بعد أن نظر إلى حالة العصر الراهن ووجد الأرض مليئة   - الله تعالى بتبليغ الحق والإصلاح 

ووصلوا   بأنواع الفسق والمعصية والضلال وذلك حين كان الناس قد اجتازوا القرن الثالث عشر

بدأت أنادي، تنفيذا لذلك الأمر، بين الناس عن طريق النشرات   - إلى رأس القرن الرابع عشر 

والخطب؛ أنني أنا ذلك الشخص الذي كان سيبعث مـــن عند الله عزوجل على رأس هذا القرن 

ن الله  لتجديد الدين، لأعُيد إلى الأرض الإيمان الذي كان قد ارتفع منها ، وأجَذِبَ العالم بعو

وبجذب يده هو سبحانه وتعالى إلى الإصلاح والتقوى والصدق، وأصحح أخطاءهم العقدية  

والعملية. ولما مضت على ذلك بضع سنوات، كشف علي صراحةً بالوحي الإلهي أن المسيح  

الذي كان موعودا لهذه الأمة منذ البداية، وأن المهدي الأخير الذي كان سينال الهدى مباشرة من  

م تلك  الله ت عالى في زمن انحطاط الإسلام وانتشار الضلال والذي كان مقدرًا له عند الله أن يقد ِ

قرنا، ما هو إلا أنا . ولقد   ۱٣المائدة السماوية للناس من جديد، والذي بشر به رسول الله صلى الله عليه وسلم قبل 

كل  تلقيت في ذلك مكالمات إلهية ومخاطبات رحمانية لم تترك بوضوحها مجالا للشك والريب. و

وحي نزل علي كان يترسخ في القلب كوتد فولاذي. وكانت المكالمات الإلهية كلها مليئة  

بالنبوءات الإلهية العظيمة التي كانت تتحقق كفلق النهار. وإن تواترها وكثرتها وإعجاز قوتها  

رآن  الخارقة أجبرني على الإقرار أنها كلام ذلك الإله الواحد الذي لا شريك له، والذي كلامه الق

فا على يد المحرفين لدرجة لا يمكن أن   الكريم، ولا أذكر هنا التوراة والإنجيل، لأنهما قد حُر ِ
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نسميهما كلام الله. فالوحي الذي نزل علي هو يقيني وقطعي، وجدت ربي من خلاله. ولم يصل 

لام  ذلك الوحي مرتبة اليقين بواسطة الآيات السماوية فحسب، بل كلما عرضت جزءاً منه على ك 

الله "القرآن الكريم" وجدته منسجما معه تمام الانسجام، ونزلت الآيات السماوية تأييدا له كالمطر  

الغزير. وفي تلك الأيام وقع الكسوف والخسوف في شهر رمضان كما كان مكتوبا أنهما  

سيحدثان في أيام المسيح الموعود ، وفي الأيام نفسها تفشى طاعون جارف في البنجاب ، كما  

رد خبره في القرآن الكريم؛ ولقد أخبر الأنبياء السابقون أيضا أن طاعونا جارفا سيتفشى في  و

تلك الأيام ولن تسلم منه قرية أو مدينة، فهذا ما حدث تماما ولا يزال يحدث. ولقد أخبرني الله  

عاما تقريبا حين لم يكن للطاعون في هذه البلاد أي أثر على   ٢٢تعالى بذلك قبل تفشيه ب 

الإطلاق. ثم نزلت عليَّ إلهامات في ذلك مثل المطر، وتكررت الفقرات بهذا الخصوص  

بمختلف الأساليب. وتكررت الفقرات بهذا الخصوص بمختلف الأساليب. فخاطبني الله تعالى  

وحيا وقال : أتى أمر الله فلا تستعجلوه ، بشارة تلقاها النبيون ، إن الله مع الذين اتقوا والذين هم  

ون إنه قوي عزيز. إنه غالب على أمره ولكن أكثر الناس لا يعلمون إنما أمره إذا أراد  محسن

شيئا أن يقول له كن فيكون. أتفرون مني؟ وإنا من المجرمين منتقمون. يقولون إن هذا إلا قول  

  البشر وأعانه عليه قوم آخرون. جاهل أو مجنون قل إن كنتم تحبون الله فاتبعوني يحببكم الله. إنا

كفيناك المستهزئين. إني مهين من أراد إهانتك وإني معين من أراد إعانتك، وإني لا يخاف لدي  

المرسلون. إذا جاء نصر الله والفتح، وتمت كلمة ربك. هذا الذي كنتم به تستعجلون. وإذا قيل  

  لهم لا تفسدوا في الأرض قالوا إنما نحن مصلحون ألا إنهم هم المفسدون ، وإن يتخذونك إلا 

هزوا أهذا الذي بعث الله!؟ بل أتيناهم بالحق فهم للحق كارهون ، وسيعلم الذين ظلموا أي منقلب  

ينقلبون ،سبحانه وتعالى عما يصفون ، ويقولون لست مرسلا قل عندي شهادة من الله فهل أنتم  

تؤمنون؟ أنت وجيه في حضرتي اخترتك لنفسي. إذا غضبتَ غضبتُ، وكل ما أحببتَ أحببتُ.  

دك الله من عرشه. يحمدك الله ويمشي إليك. أنت مني بمنزلة لا يعلمها الخلق. أنت مني  يحم

بمنزلة توحيدي وتفريدي. أنت من مائنا وهم من فشل ، الحمد لله الذي جعلك المسيح بن مريم  

وعلمك ما لم تعلم. قالوا أنى لك هذا؟ قل هو عجيب لا رادَّ لفضله ، لا يُسأل عما يفعل وهم  

ن. إن ربك فعال لما يريد، خلق آدم فأكرمه أردتُ أن أستخلف فخلقت آدم ، وقالوا أتجعل  يُسألو

فيها من يفسد فيها، قال إني أعلم ما لا تعلمون , يقولون إن هذا إلا اختلاق قل الله ثم ذرهم في  

  خوضهم يلعبون ، وبالحق أنزلناه وبالحق نزل وما أرسلناك إلا رحمة للعالمين. يا أحمدي انت

مرادي ومعي ، سرك سري ، شأنك عجيب، وأجرك قريب ، إني أنرتك واخترتك ، يأتي عليك  

زمن كمثل زمن موسى ، ولا تخاطبني في الذين ظلموا إنهم مغرقون ، ويمكرون ويمكر الله 

والله خير الماكرين. إنه كريم تمشى أمامك، وعادى لك من عادى. وسوف يعطيك ربك  

لها من أطرافها. لتنذر قوما ما أنُذِر آباؤهم ولتستبين سبيل  فترضى. إنا نرث الأرض نأك

المجرمين ، قل إني أمرتُ وأنـــا أول المؤمنين. قل يوحى إلي أنما إلهكم إله واحد. والخير كله  

في القرآن لا يمسه إلا المطهرون فبأي حديث بعده يؤمنون. يريدون ألا يتم أمرك والله يأبى إلا  

ن الله ليتركك حتى يميز الخبيث من الطيب. هو الذي أرسل رسوله بالهدى  أن يتم أمرك. وما كا

ودين الحق ليظهره على الدين كله وكان وعد الله مفعولا. إن وعد الله أتى وركل وركى.  

يعصمك الله من العدا، ويسطو بكل من سطا. حل غضبه على الأرض، ذلك بما عصوا وكانوا  

اع. أمر من السماء ، أمر من الله العزيز الأكرم. إن الله  يعتدون ، الأمراض تشاع والنفوس تض

لا يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم ، إنه آوى القرية. لا عاصم اليوم إلا الله. اصنع الفلك  

بأعيننا ووحينا إنه معك ومع أهلك. إني أحافظ كل من في الدار ، إلا الذين علوا من استكبار.  

 من رب رحيم ، سلام عليكم طبتم ) يقول الإمام المهدي في  وأحافظك خاصة ، سلام قولا 

الحاشية : كلمة "آوى" تستعمل في اللغة العربية لتقديم الملاذ لأحد بعد تعرضه لشيء من  
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كَ يَتِيمًا   المصيبة أو الابتلاء، وإنقاذه من كثرة المصائب والهلاك كما يقول الله تعالى: ) ألََمْ يجَد ِ

ذلك قد استخدمت كلمة "آوى" و "أوى" في جميع المواضع في القرآن  فَآوَى ( )الضحى( ك

الكريم حين أرُيحَ شخص أو قوم بعد شيء من المعاناة. ( ) يقول الإمام المهدي في الحاشية :  

كلمة "أوى" تستعمل في اللغة العربية لتقديم الملاذ لأحد بعد تعرضه لشيء من المصيبة أو  

كَ يتَِيمًا فَآوَى (  الابتلاء، وإنقاذه من كثرة ا لمصائب والهلاك كما يقول الله تعالى: ) ألََمْ يَجد ِ

)الضحى( كذلك قد استخدمت كلمة "آوى" و "أوى" في جميع المواضع في القرآن الكريم حين  

 أرُيحَ شخص أو قوم بعد شيء من المعاناة. ( 

الرسول أقوم، وأفطر  يقول الإمام المهدي الحبيب: وامتازوا اليوم أيها المجرمون إني مع 

وأصوم، وألوم من يلوم. وأعطيك ما يدوم. وأجعل لك أنوار القدوم. ولـن أبــرح الأرض إلى  

 الوقت المعلوم. إني أنا الصاعقة وإني أنا الرحمن ذو اللطف والندى . 

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

تني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  خلق

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

ده  الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عه –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

 ذكر وقائع الشهادتين

في تلك الأيام حين تواتر نزول هذا الوحي الإلهي علي، وظهرت الآيات الباهرة والقوية وذاع  

في العالم إعلاني مدعوما بالأدلة أني أنا المسيح الموعود، صَدَفَ أن وصلت كتبي إلى رجل  

في منطقة خوست على تخوم كابول. ووقع نظره على جميع  صالح اسمه أخوندزاده عبد اللطيف 

الأدلة النقلية والعقلية والتأييدات السماوية التي سجلتها في كتبي. ولما كان هذا الرجل الصالح  

طيب الباطن جدا وصاحب علم وفراسة وخاشعا لله وورعا وتقيا، تركت الأدلة في قلبه تأثيرا  

ن أية صعوبة , وأقر طبعه النقي دون أدنى تردد أن هذا  قويا، ولم يجد في تصديق هذا الإعلا

الشخص مبعوث من الله وان هذا الاعلان صحيح وبدأ يقرء كتبي بكل حب وشغف، وجذبت  

روحه المهيأة والصافية إلي  جذبًا، فتعذر عليه البقاء بعيدا عني دون اللقاء وكانت نتيجة هذا  

لى الحج بعد الاستئذان من حاكم ولاية كابول،  الجذب القوي والحب والإخلاص أن عقد العزم ع

وقد م إلى الحاكم طلبه بالسفر، ولما كان يعُتبر عالما كبيرا، بل رئيس العلماء في نظر حاكم  

كابول، فلم يقتصر الأمر على نيله الإذن، بل أعطي بعض النقود أيضا مساعدة ، وبعد هذا  

 الإذن وصل إلى قاديان. 

لني وجدته في طاعتي وتصديق دعواي صادقا متفانيا بما لا مزيد  والذي نفسي بيده حين قاب 

وكان وجهه نورانيا كما كان قلبه نورانيا  -كزجاجة مليئة بالعطر – عليه، وقد وجدتهُ مفعما بحبي 

, إن أروع صفة كان يتحلى بها هذا الولي المرحوم أنه كان يقدم الدين على الدنيا حقيقة، وكان  

الذين يبلغون المنتهى في تقواهم وطاعتهم لله تعالى، ويكونون جاهزين   في الحقيقة من الصلحاء 

للتخلي عن حياتهم وعرضهم ومالهم كما يتخلص المرء من الخشب والأعشاب عديمة الفائدة.  

كان قوي الإيمان ولئن شبَّهتهُ بأعظم جبل فإني أخشى أن يكون تشبيهي ناقصا. إن كثيرا من  

قهم بدعواي لا ينجون تماما من البذرة السامة لتقديم الدنيا على  الناس، بعد البيعة ومع تصدي

الدين؛ بل تبقى فيهم شائبة منها، كما يبقى في نفوسهم الناقصة شيء من البخل الخفي، سواء كان  

حين أعرض  - بالنفس أو العرض أو المال أو الحالات الخلقية ، لذا فإنني أخاف دائما عليهم 
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أن يتعرضوا للابتلاء فيروا هذه الخدمة عبئاً على أنفسهم ويتخلوا عن    -  عليهم أيـــة خدمة دينية

البيعة ، بأي كلمات أثني على هذا الولي المرحوم الذي بذل، ألقى ماله وعرضه وروحه في  

طاعتي كما يُلقى الرديء من الأشياء ، ألقى ماله وعرضه وروحه في طاعتي كما يلُقى الرديء  

 من الأشياء. 

بداية كثير من الناس ونهايتهم لا تكون واحدة، إنني أرى أن بداية كثير من الناس   إنني أرى أن

ونهايتهم لا تكون واحدة، إذ يتعثرون بأتفه الأمور أو بوسوسة شيطانية أو صحبة سيئة  

فيسقطون، ولكن بأية كلمات أبين استقامة هذا البطل المرحوم وصموده الذي ظل يتقدم في نور  

و آن ؟ حين جاءني سألته بأية أدلة عرفت صدقي؟ فقال: أولا، بالقرآن الذي   اليقين في كل حين

أرشدني إليكم، وقال: كنت قد توصلت سابقا بفطرتي إلى أن معظم المسلمين في زمننا هذا قد  

ابتعدوا كثيرا عن الروحانيـــة الإسلامية؛ إذ يقولون بألسنتهم آمنا و لم تؤمن قلوبهم، وأقوالهم  

يئة بالبدعات والشرك وأنواع المعصية، وبلغت الهجمات الخارجية أيضا قمتها،  وأفعالهم مل

وأصبحت معظم القلوب في حجب الظلام بلا حراك وكأنها ميتة، وفُقد من جراء شدة الكسل  

الدينُ والتقوى اللذان جاء بهما النبي صلى الله عليه وسلم وعلمهما    -إلا ما شد وندر والشاذ كالمعدوم   –والغفلة 

عنهم ، كما فقد الصدق واليقين والإيمـان الـــذي أعطي تلك الجماعة ،   الصحابة رضي الله

وكذلك أرى أن حالة الإسلام صارت مثل الميت، وقد حان الأوان أن يُبعث من الله تعالى رجل  

من الغيب يجدد الدين، بل كنت في حالة اضطراب، وأقول في نفسي بأن الوقت يضيق يوما  

ى إلى مسامعي أن شخصا من قاديان في إقليم البنجاب قد ادعى أنه  فيوما ، ففي تلك الأيام تناه

المسيح الموعود وقد حصلت على بعض مؤلفاتك باستنفاذ الجهود والمساعي، وتأملت فيها  

بنظرة العدل والإنصاف، ثم عرضتها على القرآن فوجدته مصدقا لكل ما ورد فيها ، فما جذبني  

لقرآن الكريم يصرح من ناحية أن عيسى عليه السلام قد  أولا وقبل كل شيء هو أنني رأيت أن ا 

أن   – كما وعد الأمة الموسوية  -مات ولن يرجع إلى الدنيا أبدا، ومن ناحية ثانية يعد هذه الأمة 

الله تعالى سيرسل فيها عند حلول فترة المصيبة والضلال خلفاء كما أرسل لإقامة أمة موسى  

ى عليه السلام من هؤلاء الخلفاء، وكان قد بعث في نهاية  وإصلاح شؤونها. ولما كان سيدنا عيس

السلسلة الموسوية، و لم يؤمر بالحروب، فيُفهم من كتاب الله حتما أنه سيُبعث أحد من على  

شاكلته في الأمة المحمدية في الزمن الأخير أيضا. كذلك سمعت من فمه كلمات كثيرة مليئة  

عندي عدة   –عبد اللطيف  –بعضها الأخرى. أقام بالمعرفة والحكمة، أتذكر بعضها ونسيتُ 

أشهر، وشغف بكلامي حتى آثر سماعه على الحج، وشغف بكلامي حتى آثر سماعه على الحج،  

وقال إني بحاجة إلى علم يقوي إيماني، وللعلم فضيلةعلى العمل ، وباختصار وجدته مستعدا  

نه من البين تماما أن الله تعالى  فنفخت معارفي في قلبه بقدر ما كان في وسعي ، ووضحت له أ

 ( يقول في القرآن الكريم: ) إِنَّا أرَْسَلْنَا إِليَْكُمْ رَسوُلًا شَاهِدًا عَلَيكُْمْ كَمَا أرَْسَلْنَا إِلَى فرِْعَوْنَ رَسوُلاً 

أي أرسلنا إليكم أيضا رسولا شاهدا علـــى حالتكم المتردية ، ففي هذه الآية صرح الله جل شأنه  

نبي صلى الله عليه وسلم مثيل موسى، وفي سورة النور صرح أن الخلافة في الأمة أن ال 

المحمدية تماثل الخلافة في أمة موسى عليه السلام فوجب لتحقق المشابهة بــين السلسلتين أن  

تكون فيهما مشابهة واضحة في أولهما وآخرهما على الأقل، أي لا بد أن يكون في بداية الأمة 

لا لموسى وفي نهايتها مثيلا لعيسى عليهما السلام. ويعترف المشايخ المعارضون المحمدية مثي 

لنا أيضا أن سلسلة الأمة المحمدية بدأت من مثيل موسى ولـكنهم بسبب تعنتهم لا يقبلون أن  

تكون نهاية هذه الأمة أيضا على مثيـل لعيسى وبذلك يهجرون القرآن قصدا , أليس صحيحا أن  

يصرح فقط أن النبي صلى الله عليه وسلم مثيل موسى ؟ وإنما صرح أيضا في    القرآن الكريم لم

الآية: ) كَمَا اسْتخَْلفََ الَّذِينَ مِنْ قَبْلِهِمْ ( أي سلسلة الخلافة في الأمة المحمدية مثيلة لسلسلة  
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الخلافة في أمة موسى ، ففي هذه الحالة يجب بصورة قاطعة أن يُبعث في نهاية سلسلة الخلافة  

الإسلامية مثيلا لعيسى عليه السلام ، ولو ثبتت المشابهة بين بداية السلسلتين ونهايتهما لثبتت  

المشابهة بينهما بصورة كاملة، لذا فقد تم التأكيد في كل مكان في كتب الأنبياء الأطهار على هذه  

تين  المماثلة، بل ثبتت المشابهة أيضا بين المعارضين الذين سيظهرون في بداية السلسل

ونهايتهما؛ فشُبه أبو جهل بفرعون، وشُب ه معارضو المسيح الأخير باليهود المغضوب عليهم ،  

وقد أشير أيضا في الآية: )كَمَا اسْتخَْلفََ الَّذِينَ مِنْ قَبْلِهِمْ( إلى أن الخليفة الأخير لهذه الأمة  

ثة عيسى عليه السلام أي  سيُبعث من بعد النبي صلى الله عليه وسلم في فترة تشبه من حيث المدة والزمان بفترة بع

 في القرن الرابع عشر، لأن المشابهة التي تقتضيها كلمة )كما( تشمل المشابهة الزمنية أيضا. 

 وأقم الصلاة. 

قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : "  

 ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة استووا استقيموا " وصلى نبي الله الجمعة 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰلۡمُسۡتقَِيمَ ) طَ ٱ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

( 
ࣰ
نُ أكَۡثرََ شَیۡءࣲ جَدَلا َـٰ نسَ ذَا ٱلۡقرُۡءَانِ لِلنَّاسِ مِن كلُ ِ مَثلࣲَۚ وَكَانَ ٱلۡإِ َـٰ فۡنَا فِی هَ ( وَمَا مَنعََ  ٥٥} وَلَقَدۡ صَرَّ

لِينَ ٱ ۤ أنَ تأَۡتِيهَُمۡ سنَُّةُ ٱلۡأوََّ أوَۡ يَأۡتِيهَُمُ ٱلۡعَذَابُ   لنَّاسَ أنَ يؤُۡمِنوُۤا۟ إِذۡ جَاۤءَهُمُ ٱلۡهُدَىَٰ وَيسَۡتغَۡفِرُوا۟ رَبَّهُمۡ إِلاَّ

( 
ࣰ
دِلُ ٱلَّذِينَ كَ ٥٦قُبُلا َـٰ رِينَ وَمُنذِرِينَۚ وَيُجَ طِلِ لِيُدۡحِضُوا۟ بِهِ  ( وَمَا نرُۡسِلُ ٱلۡمُرۡسَلِينَ إِلاَّ مُبَش ِ َـٰ فرَُوا۟ بِٱلۡبَ

ا )
ࣰ
تِی وَمَاۤ أنُذِرُوا۟ هزُُو َـٰ  وَٱتَّخَذوُۤا۟ ءَايَ

تِ رَب ِهِۦ فَأعَۡرَضَ عَنۡهَا  ٥٧ٱلۡحَقَّۖ َـٰ رَ بِـَٔايَ ( وَمَنۡ أظَۡلَمُ مِمَّن ذكُ ِ

اۖ وَإنِ تدَۡعهُُمۡ إلَِى  وَنَسِیَ مَا قدََّمَتۡ يَدَاهُۚ إِنَّا جَعَلۡنَا عَلَىَٰ قُلوُبهِِمۡ أكَِنَّ 
ࣰ
ةً أنَ يَفۡقهَُوهُ وَفِیۤ ءَاذَانهِِمۡ وَقۡر

ا )
ࣰ
لَ لهَُمُ  ٥۸ٱلۡهُدَىَٰ فَلنَ يهَۡتدَُوۤا۟ إِذًا أبَدَ حۡمَةِۖ لوَۡ يؤَُاخِذهُُم بمَِا كَسَبوُا۟ لعََجَّ ( وَرَبُّكَ ٱلۡغَفوُرُ ذوُ ٱلرَّ

 لَّن يَجِدُوا۟ 
ࣱ
وۡعِد  )ٱلۡعَذَابَۚ بلَ لَّهُم مَّ

ࣰ
ا ظَلمَُوا۟ وَجَعَلۡنَا  ٥٩مِن دُونِهِۦ مَوۡىِٕلا هُمۡ لمََّ َـٰ ( وَتِلۡكَ ٱلۡقرَُىَٰۤ أهَۡلكَۡنَ

ا )
ࣰ
وۡعِد  ( { ٦٠لِمَهۡلِكِهِم مَّ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والكوثر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢ )( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ )} بِسۡمِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )۱ ٱلِلَّّ َـٰ (إنَِّ شَانئِكََ هوَُ  ٣( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )٢( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { ٤ٱلۡأبَۡترَُ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين 
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 2023/4/7صلاة الجمعة 
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صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  
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 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

  اكبر الله اكبر الله
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 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –حمد لله وحده ال – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم اكمال  

كتاب لجة النور للإمام المهدي الحبيب ، يقول المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام : وقد قلتُ  

ني أنا المُفْلِق الوحيد من كُت اب هذه  لهم مرارًا إنني أنا المُفْلِق الوحيد من كتُ اب هذه الأوان، إن

الأوان، والمنفرد بعلمِ معارف القرآن، ولي غلبة على الأواخر والأوائل، ولو جاءني سَحْبانُ  

 وائل كالسائل 

) يقول الامام المهدي في الحاشية: كل  ما قلتُ من كمال بلاغتي في البيان، فهو بعد كتاب الله  

عظيم اللمعان قوي  البرهان. وإنه فاق الكلَّ ببيان لطيف ومعنى   القرآن، وإنه معجزة جليل الشأن

شريف، والتزامِ البرُوقينِ في جميع مواضعـه كبرقٍ وَلِيفٍ. شاجـرَ الناسُ فيه فمـا أرَوا كمثله مِن  

شجرة. له حـلاوة وعليه طـلاوة، ولا يبلغُ وَهْفَه نبتٌ ولو كمُل في اهتزاز وخضرة. والذي  

ن كلام غيره من الكائنات، فليس هو إلا كرجل يريد أن يَلفوَُ اللحمَ من العظام  يطلب لمعانَه مِ 

المقبورة الرُفاتِ. فالحق والحق أقول إنه لا يوجد كتاب بين الدف تيَن كمثل كتاب رب نا رب   

الكونَين، فكما أن الكمال مِن كل جهة مخصوص بحضرة الكبرياء، فكذلك الحسنُ مِن جميع  

ا الذي هو دونه فهو لا يخلو من عيب ونقصان، وإن  الأنحاء مختص  اء، وأم  بهذه الصحف الغر 

كان كلام النابغة أو سَحْبان. فإنْ وجدتَ مثلا فقرةً من كلمات أحدٍ منهم كخد ٍ أبرقَ وأملسَ، فتجد  

فقرة أخرى كأنف أصغر وأفطسَ. وإنْ وجدتَ لفظًا كعينٍ حَوراء، فتجد آخر كناقة عَشْواء. وإنْ  

كتْ وما  وجد ت مثلا قافيتيَن متوازيتيَن كعجيزتيَ النساء، فتجد رديفًا كألَْيةٍ اختلَّ تركيبها وتحر 

بقيتْ على الاستواء. وإن القرآن يشابه الوجوهَ الحِسان، لا تجد ثناياه إلا مزيَّنةً بالشَنَب، ولا  

خَصْرَه إلا منطَّقةً بالـهَيفَ، ولا  خدودَه إلا مصْبيِةً باللهََب، ولا بنانَه إلا لامعةً من الترََف، ولا 

حواجِبَه إلا بالجةً بالبَلجَ، ولا مَباسمَه إلا زاهرةً بالفَلجَ، ولا جفونَه إلا مسكِرةً بالسَقمَ، ولا أنفَه إلا  

معتبِدًا بالشِمَم، ولا جبهَه إلا آسرةً بالطرَُر، ولا عينَه إلا معبَّدةً بالحَوَر. فهذه عشرة آراب، يوجد  

 في القرآن من غير ارتياب.(  حُسنها

يقول الامام المهدي الحبيب:فإذا طلبتُ منهم مبارِزًا في هذا الميدان، فما بارَزني أحد واختفوا  

 كالنسوان، وما كان لهم أن يظُهِروا من شَوْطهم، أو ينثرُوا عَجْوةً أو نجَْوةً مِن نوَطهم. 

فحاصل الكلام أنهم صاروا في الشر للشيطان كَفَيْءٍ، وليسوا من الخير في شيء. لا يعلمون مِن  

دون الجهلات، ويشابهون السباع في العادات، وقد أضاعوا ماد ة المواساة والمقاناة، كأنهم  

لة، بل  استوطنوا الفلوات. وإذا رأوا أحدًا صدر منه قليل من الجهالة، فقلََّ أن يُسعِفوا بالإقا

يشتمونه على ذلك العِثار، أو يُدخِلونه في الكفُ ار. وكما أن الفلاحين يقاتلون على قرًُى وجِفانٍ،  

  . ب  على الرَب  ، ويؤْثرون الرُّ يحارب هذه العلماءُ على قرًِى وجِفانٍ. يتركون الحُب  للحَب 

نهم يرُي اللسانَ حريفَه  يتنازعون على الأموات، ويأخذون أثواب المي ت مِن خبث الني ات. وكل م

كالعضَب، ويبدي ناجذَيه ويحرق نابَه من الغضب، ومع ذلك قد حُورِفَ كسبهُم ولا يفارقهم  

قُطوب الخُطوب وحروب الكروب، ويلازمهم في جميع عمرهم صِفْرُ الراحة وفراغُ الساحة.  

ٍ من الريف، ويأخذ الناب ي  شَ ويكسر بعضَ  وكما أن الفلاح يتوغ ر غضبًا على نَبْشِ برَ ِ

الغضاريف، فكذلك إنْ لم يحسبهم أحدٌ بريئينَ مِن جريمة فعلوها عدوانًا، ويشهد عليهم إيمانًا،  
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ويخالفهم بيانًا، فيضربونه ويسقُطون عليه زُرافاتٍ ووُحدانًا، وإنْ غُلبوا عند هذه المحاربات،  

غفرانًا، ومن الإساءة إحساناً.   فيندُبون شياطينهَم في النائبات، وقد عُل موا أن يجزوا من الظلم

فإنهم قوم أمُروا بإراءة نموذج الأخلاق، فما أرَوا إلا سِيرََ الشرور والشقاق. فهم الذين سعوا  

لإيذائي وجاوزوا حدَّ الإهطاع، فليت لي بهم أعداء من السباع. يأكلون لحم الغائب ولا يبارزون 

 للمباراة، كأنهم ظِباء يخافون حَدَّ الظُباة. 

يا حسرة على هذا الزمان! إن الأمراء رغبوا في الخمر والزَمْر والنساء والقمَْر، والعلماءَ إلى  

الكذب والسَمْر، وتركوا الحكمة اليمانية ورضوا بالنواة من التمر، وما بقي فيهم مِن دون الكبر  

ز والحم ص  والشمر، والوثب والطَمْر. يبغون صِرْمةً من الجِمال، وعرُْمةً من الحنطة والأر

وفراغَ البال، وما بقي لهم رغبة في إعلاء الدين ونبشِ حشائش الضلال. أدُهقتْ كؤوسُ  

رؤوسهم من الكبر إلى أصبارها وأصمارها، وتقَاسموا على حفظِ وداد الدنيا وتخيُّرِها  

ي .  واستئثارِها. وحسبوني مِن عِدا الله كأنهم اط لعوا على ذات صدري، أو علموا ما خامرَ سِر 

وني إلى الحك ام وعكفوا بي على الاصطلاء، فما   فني جَهْدَ البلاء، وجر  ورأيتُ منهم ما عر 

طوا علي  كلَّ بلِْغٍ مِلْغٍ للتوهين، ليَندَغوني وينـزِغوا في  
هم رسَفتُ. سل  شتوتُ ولا أصََفتُ إلا وبقِد ِ

ن الندم على ما صنعوا،  قومي كالشيطان اللعين، ثم مع ذلك لا يعتذرون مما فعلوا، ولا يُظهِرو

بل زادوا غيًّا وتصدَّوا للمجالحة، وأعرضوا عن السلم والمصالحة، وحق روني وازدرَوني وقالوا  

وا كفرار الحُمُر من   يٌّ لا يعرف الصيغة. ثم إذا جَلَّحْنا عليهم ففر  جاهل لا يعلم العربية، بل أمُ ِ

صبيٌّ عند حلول الأهوال، أو عصفورٌ من  الضِرغام، أو الجبانِ من السهام، ورأوا مني ما يرى 

عُقاب إذا انقض ت عليه من قُننَِ الجبال. وكانوا حسبوني كشاةٍ جَلْحاءَ، فمَسَّهم من ا ناطحٌ فقالوا  

بقرةٌ قرناءُ. ومَن جاءني منهم متسل حًا، جعلتهُ مجلَّحًا، بما أغرَوا كلابهَم على لحم البرَاءِ،  

ان جزاؤهم أن يفُشَغوا ويُنسَغوا، أو يطُعَنوا ويُندَغوا. ويريدون أن  وأوتغوا الدينَ بالافتراء، فك

فوني وكيف مخافتي، وإنْ هم إلا عوُافتي. يفس قون الناسَ وأنفسَهم ينسون، ويكذ بون   يخو 

 الصادقين ولا يخافون. لا يقومون في المضمار، ويعُِد ون لأنفسهم سبعين منفذًا كالفأر للفرار. 

 على كف  اللسان وعاهدوه، فما أسرعَ ما نسوه. وكانوا أشهدوا اللهَ على كف   وكانوا أشهدوا اللهَ 

اللسان وعاهدوه، فما أسرعَ ما نسوه. وإن الكبر قد سرى في عروقهم وعظامهم وملأ الشرايين،  

روا بعُوثهَم لحرب أهل السماء، وإنهم   فما كان لهم أن يمتنعوا ولو حلفوا مغل ِظين. وإنهم جمَّ

روا  بعُوثهَم لحرب أهل السماء، وأغلظوا لنا وتصدَّوا للاستهزاء، وتجاهلوا بعد العلم وتعامَوا  جمَّ

بعد البصيرة، فكأنهم قُذفوا مِن حالقٍ أو ماتوا جائعين مع وجود الثمار الكثيرة. فلأجل ذلك  

ا تحت بناء السماء  اهم رَعاعًا وسَقْطًا خاتمَُ الأنبياء، بل قال لا يوجد مثلهم شرًّ . بل قال لا  سم 

ا تحت بناء السماء.   يوجد مثلهم شرًّ

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

فر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغ

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب: 

يهم  إنهم قوم اختاروا الذنوب من جميع الجهات، وما ترى فاسقاً إلا يوجد فيهم نموذجُه بل يوجد ف

  . ٍ أو حليب كالهِر ِ ، ويتركون حُبَّ الله لحَب  صفاتُ السباع والعجماوات. يؤْثرون البرَُّ على البرِ ِ

ترى فيهم في مواضع الغضب آثارَ الجنون، ويموتون للأماني بأشتات المنون. يمضي ليلهم  

لعداوة. وتجد  ونهارهم في الغيبة والسب والشتم والإثاوة، ومُلئت صدورهم من الغِل  والحقد وا



 121 

متْ، أو مُدًى حُد دتْ، أو آفةٍ من السماء   ألسنهَم كرماحٍ أشُرعتْ، أو سيوف شهُ رتْ، أو سهام قوُ 

نزلتْ. يسجدون أمام الأمراء، ويأكلون قِحْفَ الفقراء. يسجدون أمام الأمراء، ويأكلون قِحْفَ  

مَن جاء، وأنه من أغنياء القوم  الفقراء. وإذا ذكُر عندهم أن فلانا يؤتي العلماءَ، ويملأ كِيسَ 

وكرام الناس، فسعوا إليه بالعين والرأس، وقالوا يا سي دنا أنت خيرُ مَن برُِئَ وذرُِئَ فتصَد قْ علينا  

واغسِلْنا من الأدناس. وأما فقراء القوم فيشربون دماءَهم ويلعنون آباءهم. وإذا اقتدر أحدٌ منهم  

عه من الحميم، ولو كان  فآذى الجارَ وجارَ، وما رحم وما أجارَ  ، بل إذا أفرصَتْه الفرصةُ فجر 

أحدٌ كالولي الحميم، وما امتنعَ من التخليط ولو بالخليط، وأخرج لِهوى النفس في كل أمرٍ طريقًا،  

ولا غادرَ شفيقًا ولا شقيقاً. ومَن أحسنَ إليه بأنواع الآلاء، وسقاه كأسَ الأيادي والنعماء، فما كافأَ  

كان زوجًا أو من العشير، وما أحسنَ إلى أحد بدلو من الماء، بل استقلَّ جزيلَ   بالعشير، ولو

الآخرين من الخيلاء والاستعلاء. وإذا رأى جميلا من الزميل، أو وجد نزََلًا من النـزيل، فما  

شكر له كما هو سيرة الصلحاء، فما شكر له كما هو سيرة الصلحاء، بل أخذ عابسًا وذهب  

هاء. وإذا جاءه ضيفٌ، شتاءً كان أو صيفًا، فما أكرمَه بالخدمة وتواضُع الجَنان  مُعرِضًا كالسف

ولينِ اللسان، وما استفسرَ أين بات وما أكل بل ضاق ذرعًا وصار كالشيطان. وإذا صار مِن  

 أغنياء فيخي ب الناسَ مِن معارف، ولو كانوا من معارف. هذه حالاتهم، وكاد أن تنعدم جهلاتهم. 

ور، وحِرْزُ  وإن ي أنا ور، وحِرْزُ المذعور، وإن ي أنا موتُ الزُّ ور، وإن ي أنا موتُ الزُّ موتُ الزُّ

ة الله الدي ان، وأنا النهار   المذعور، وأنا حَربةُ المولى الرحمن، وأنا حَربةُ المولى الرحمن، وحُج 

ة الله الدي ان، وأنا الن هار والشمس والسبيل،  والشمس والسبيل، وأنا حَربةُ المولى الرحمن، وحُج 

وفي نفسي تحقق تِ الأقاويل، وبي أبُطلتِ الأباطيل، وفي نفسي تحقق تِ الأقاويل، وبي أبُطلتِ  

الأباطيل، وأنا الواصف والموصوف، وأنا الواصف والموصوف، ) الموصوف اي الذي وصفه  

ف الانبياء  الانبياء السابقين ، اي الذي وصفه الانبياء السابقون ، والواصف اي الذي يص

القادمين ( يقول الامام المهدي الحبيب : وفي نفسي تحقق تِ الأقاويل، وبي أبُطلتِ الأباطيل، وأنا  

الواصف والموصوف، وأنا الواصف والموصوف، وأنا ساقُ الله المكشوف، وأنا قَدَمُ الرسول 

وف، وأنا ساقُ الله  التي تحُشَر عليها الأموات، وأنا الواصف والموصوف، وأنا ساقِ اللهِ المكش

المكشوف، وأنا ساقِ اللهِ المكشوف، وأنا قَدَمُ الرسول التي تحُشَر عليها الأموات، وتمُحَى بها  

الضلالات. كَهَرَ الضُّحى، فَلْيرََ مَن يرى. كَهَرَ الضُّحى، فَلْيرََ مَن يرى. وإن الله معنا وظلُّه  

واتينا الأقلام، كأنها السهام. وإنا موفَّقون توُاتينا  ظليل، وكلُّ رداء نرتديه جميل. وإنا موفَّقون تُ 

الأقلام، كأنها السهام. ومَن عارضَنا فهو ذليل، وليس له على دعواه دليل. ولن يزُدهى عَرَضُنا  

ةِ رب ِنا المستعان.   فإنه من نور العرفان، ولا يُداس عِرضنا فإنه من عِرض الله وظِلُّ عز 

ء، فإنكم لا تستطيعون أن تحاربوا حضرة الكبرياء. وقد بلَجتْ  رُويدَ بني قومي بعضَ الشحنا

آياتي وظهرتْ علاماتي. وإن الله أرغمَ المَعاطِسَ بآي السماء، وإن الله أرغمَ المَعاطِسَ بآي  

السماء،) يعني ارغم الأنوف ، وكسر كبرياء الكفار بآي السماء ( يقول الامام المهدي : وإن الله  

آي السماء، واقتاد الشوامِسَ بسَوْطِ برُوقِ اليد البيضاء. وترون خيلنَا شُلْنَ على  أرغمَ المَعاطِسَ ب

العِدا كالبازي على العصفور، أو الصقرِ على الغراب المذعور، فركنوا إلى الإحجام، وكف وا  

ألسنهَم من استخفافِ خير الأنام. فسِرْ في الأرض هل ترى من قسيسٍ يطلب الآياتِ، أو ينكر  

ا في الميدان بإعجاز نبي نا خيرِ الكائنات؟ كلا.. بل مات المنكرون، وقُبر المكذ بون. وقد أرى  قائمً 

الله آياتِه قريبًا من مائة أو تزيد، وأعُطيَ المسلمون لفتحِ حصون الكفر المقاليدَ. اليوم يئِس الذين  

م، وأذاب لحمهم حربةُ  كانوا يصُولون على الإسلام، اليوم يئِس الذين كانوا يصُولون على الإسلا

الله وأذاب لحمهم حربةُ الله فصار عظامهم كالعظام. وكان للقسوس من المال ما يُبطِرهم، ومن  

ضهم، والقوم أحضروا لهم ما في يدهم، وقد موا لهم ما في بلدهم، وكان   الاحتيال ما يحر 
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ةِ علماء المسيحية،  المسلمون قد عجِزوا عن الاعتراضات الفلسفية، والشبهات الطبعية، ووِشاي

ورَغْبتهِم في تلويث ذيلِ العصمة النبوية، وتتبُّعِ عثراتِ رسولِ الله وكسرِ شأنِ الصحف  

الرحمانية، وكان المسلمون قد عجِزوا عن الاعتراضات الفلسفية، والشبهات الطبعية، ووِشايةِ  

عثراتِ رسولِ الله وكسرِ شأنِ  علماء المسيحية، ورَغْبتهِم في تلويث ذيلِ العصمة النبوية، وتتبُّعِ 

اف أهلكَ كثيرا من الناس، وضنَأتْ كلُّ نفس من   الصحف الرحمانية، وكان كلُّ ذلك كسيلٍ جر 

أنواع الوسواس، وارتاعت القلوب، واشتدت الكروب، ودارَ الشيطان حول إيمان المسلمين،  

رَ المؤمنين، وقصَدهم  ودارَ الشيطان حول إيمان المسلمين، وأراد أن يُخرِج من صدورهم نو

بفض ته وفضيضه، وسمُْرِه وبيضِه، وآجله وعاجله، وفارسه وراجله، وصارمه وذابله، ورامحه  

ٍ نهَض إليهم، وكاد أن يُناشوا ويمُضَغوا تحت أسنانهم،   ونابله، واشتد  زحفُه عليهم، وكلُّ كَمِي 

قوا بسِنانهم، وكانوا في ذلك مترد دين مبهوتين، وعلى ش فا حفرة قائمين مرتاعين، فإذا نظَر  ويمُزَّ

ة، وتداركَهم يدُ الرحمة، وبُد لت الأرض غيرَ الأرض، وجُعل سافِلهُا عاليهَا،   إليهم حضرةُ العز 

وحَفَدتهُا مَوالِيهَا، وبطلُ كلُّ ما أرجفت الألسنةُ، وبطلُ كلُّ ما أرجفت الألسنةُ، وذُبحتْ طيرُ  

ة، وبك تْناهم دفعةً بعد دفعة، حتى صار لنا  الكَفرَة، وقصُ ت الأجنحةُ، وأتممْن ةً بعد حج  ا عليهم حج 

 المضمار، وما بقي للعِدا إلا الفرار. 

 وأقم الصلاة. 

قام بلال اليوسفيين مروان باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  

 فاتحة وبداية فصلت . وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة ال 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ   َٰ( صِرَ ٦طَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ حِيمِ )٢( حمۤ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ نَ ٱلرَّ  م ِ
ࣱ
تهُۥُ  ٣( تنَزِيل َـٰ لَتۡ ءَايَ  فصُ ِ

ࣱ
ب َـٰ ( كِتَ

ا ل ِقوَۡمࣲ 
ࣰ
ا فَأعَۡرَضَ أكَۡثرَُهُمۡ فهَُمۡ لَا يَسۡمَعوُنَ )٤ يعَۡلمَُونَ )قرُۡءَانًا عَرَبِي 

ࣰ
ا وَنَذِير

ࣰ
( وَقَالوُا۟ قُلوُبنَُا  ٥( بَشِير

 فَٱعۡمَلۡ إنَِّنَا 
ࣱ
 وَمِنُۢ بَيۡننَِا وَبيَۡنِكَ حِجَاب

ࣱ
ا تدَۡعوُنَاۤ إلَِيۡهِ وَفِیۤ ءَاذَانِنَا وَقۡر مَّ مِلوُنَ )فِیۤ أكَِنَّةࣲ م ِ َـٰ   ( قلُۡ ٦عَ

 وَ َٰ 
ࣱ
ه َـٰ هُكُمۡ إِلَ َـٰ ثۡلكُُمۡ يوُحَىَٰۤ إِلَیَّ أنََّمَاۤ إلَِ  م ِ

ࣱ
لۡمُشۡرِكِينَ إِنَّمَاۤ أنََا۠ بَشَر  ل ِ

ࣱ
 فَٱسۡتقَِيمُوۤا۟ إلَِيۡهِ وَٱسۡتغَۡفِرُوهُۗ وَوَيۡل

ࣱ
حِد

فِرُونَ )٧) َـٰ ةَ وَهُم بٱِلۡـَٔاخِرَةِ هُمۡ كَ كَوَٰ تِ لهَُمۡ  ( إنَِّ ٱ۸( ٱلَّذِينَ لَا يؤُۡتوُنَ ٱلزَّ َـٰ لِحَ َـٰ لَّذِينَ ءَامَنوُا۟ وَعَمِلوُا۟ ٱلصَّ

 ( ۞ { ٩أجَۡرٌ غَيۡرُ مَمۡنوُنࣲ )

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والكوثر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ لِ ٣( ٱلرَّ َـٰ ينِ  ( مَ كِ يوَۡمِ ٱلد ِ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )( إِ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ (إنَِّ شَانئِكََ هوَُ  ٣( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )٢نَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { ٤ٱلۡأبَۡترَُ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين 
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 124 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  ثم 

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

ة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; يقول الإمام  الحمد لله وحده و الصلا 

المهدي الحبيب : أيها الأعزة.. أيها الأعزة إن الزمان قد فسد مِن كل جهة وجنب، وأحاط الناسَ  

كلُّ نوعِ جرمٍ وذنب. وأحاط الناسَ كلُّ نوعِ جرمٍ وذنب. قد كثرت البدعات والرذائل، وقل ت  

الشمائل، وصار صدقُ الحديث كالكبريت الأحمر، والإخلاصُ في التذكير  الأخلاق الفاضلة و

دَ الناس تتبُّعَ العثرات وكتمانَ المكارم والحسنات، وكفرانَ الصنيعة وإدحاض   أشََقَّ السِيرَِ، وتعو 

المود ات، وعقوقَ الوالدين والوالدات، ومالَ الخواطرُ إلى المَصاف  من المصافاة، وفسخوا عهود  

ة والمؤاخاة، واختاروا ما يباين الورعَ وسِيرََ التقاة. يتمايلون على النساء مِكْلافين، ولا المحب

يحب ون الله أحسنَ المحبوبين. كلِفوا بجَوارٍ زانيات، وأوُلعوا بأغاني ومغن يات، وترى المساجد  

مهجورًا.  خالية من ذاكرين وذاكرات. وطلبوا في وجوه الغلمان لذ ةً وسرورًا، وتركوا رب نا 

يتكل فون الكُلفََ للدنيا الدني ة وأمورِ الرياء، ويسُن ِي لهم بذلُ الأموال قصَْدَ الأهواء. وتجد كثيرا  

منهم ضاقت صدورهم وكثر كبرهم وغرورهم. يضربون نساءهم وحَفَدتهَم على أدنى ذنب من  

نُقاخ، وربما يلطمونهم  التمليح والإمراخ، وكادوا أن يشد ِخوهم على أن لم يأتوا عند الطعام بال 

على أن المَباءة ما كُسحتْ، أو الزرابيَّ ما بُث ثِتْ، أو النمارقَ ما صُف ِفتْ، ويكلَحون ويعبِسون  

ويصلُقون، ويصرخون كأنهم يموتون، ويرفعون الأصوات ومن الغضب يرتعدون. ويدُع ون 

وا إليهم لغرض فيخلُبون و لا يخُلِصون. وإنْ بطَؤَُ  المساكين وكالكلاب يُخسِئون، وإذا اضطر 

خادم في مجيئه فيضربون حتى يقرُب الحَينَ، ويعاقبون بأنَّى وأينَ. ويأكلون الخد امَ إن لم  

يُحضِروا الطعام على أوقاته، ويمتحنون اللحم ويجُن ِبون على إيهاتِه. ويُبذِئون خادمًا عاقلا إنْ  

د الظلم والجورَ، ويبسَأون بظالم وإن كا ن يشابه الثورَ. يظلمون أرامل وإن كن  قريبًا  كان لا يتعو 

منهم ومن جيرانهم، أو قريبةً من بنات إخوانهم. وإن كان لأحد منهم أخٌ أو أخانِ جائعَين، فلا  

يُلقِمهما لقمةً كالإخوان، وإنْ يرََ أنهما قريب من الموت ولدغَهما الجوع كالثعبان. وإنْ جاءت  

اها بالترَحاب، وما كان لجار أن يحل  ذرَاه ويتلم ظ بقِراه، وإن  عاهرة فيبتدر فَتحَْ الباب، ويتلق  

قط عه الجوع بمُداه. يتجش م لأجل الأكابر أكُُلاً، ويهُي ئ لهم كلَّ ما يؤكل ولا يراهم على نفسه كَلاًّ،  

بل يجمع لهم من جميع الألوان مآكلَ، وإن هاضت الآكلَ. ويسوم التكليفَ في سبل الرياء، ولا  

لسائلَ ما حضر من العَشاء. ولا ينظر بخُلقٍ سَبْطٍ إلى ذي مجاعة، ويسب  السائلَ  يعطي ا

ويضرب إنْ وقف إلى ساعة، ولا يرى أن السائل جاءه في ليل دَجى، وقصَده على ما به من  

الوَجى، وظنَّه مضيفًا يعطي رغيفًا، ويخاف ربًّا لطيفًا، فيدعُ ه مِن بيته ولا يرحمه مع علمه على  

مَوئلٍ، وإنْ كان ما ذاقَ مُذْ يومين طَعْمَ مأكلٍ، وما يفك ر في أن الغريب أين يذهب في ظلام  عدمِ 

 مُسبلِ، وما يفعل عند تأل مٍ وتملمُلٍ. 

فالحاصل أن المواساة قد قل تْ، ومصائب الضعفاء جل تْ، ونسي المود ةَ وصِلةَ الرحم كلُّ مَن كان  

العقارب، ولأجل ذلك يترك مَن ساقه السَغَبُ الأهلَ في المشارق والمغارب، وصارت الأقارب ك

والدارَ، ويذهب أين يُذهبِه الفقرُ ويدور كيف أدارَ، ويفصل عن القرُبى بكبد مرضوضة، ودموعٍ 

مفضوضة، حتى لا يعُرَف أحَيٌّ فيُتوَقَّعَ، أم أوُدِعَ اللحدَ البَلْقعََ، ويصرخ في الغربة قائلا: أين أنت  

وإن ي أهلكَني الهَجْر ولكن كيف أصِل إليكم بصفر يدي؟ ويقول يا أسََفىَ على   يا زوجي يا ولدي،
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وطني ويضجر قلبه وهو يُخرِد، ولا يكون له أحد أن يرقُش حكايتهَ على ما يسرُد، ثم يسعى  

بخبره إلى وطنه كما يسعى الأجرَد، ولا يستبطنه أحد عن مُرْتاه، ولا يعُِينه في استضمام زوجه  

يعُطى له نصابٌ من المال، ليكفل زوجه وابنه في الحال. وقد تكون له بنت جاوزت   وفتاه، ولا 

الإعصارَ، وهي كعانسٍ في بيته وكادت أن لا تجانس الأبكارَ، فيكون هذا الرجل صيدًا لهذه  

الأفكار، ويموت قبل وقت الاحتضار، ويمُِرُّ في حلقه ماءٌ عذب ويتقض ى عليه عذاب، فيمشي  

صاب، ويستدين فلا يعُطوُن من المال قسطًا، وإنْ يكتبُ لهم به قِطًّا، ويستقَْري  مبهوتا كأنه م

الحيلَ ولا يجد أقواتاً، كأنه ورَد أرضًا قاطًّا، ولا يرى مِن حزبٍ الصُنْعَ وإنْ يستنفد في ثنائهم  

ن وَشْيِ  الوُسعَ، ولا يشاهد الطَوْل، ولو أطال القول، ولا يجد منهم دواء الطَوَى، وإنْ نشَر مِ 

سَمْرِه أو طَوَى. وكذلك يمتد  ليله المُبير، ولا يجشرُ الصبح المنير، وتبسطُ عليه ليلُه جناحًا لا  

تغيب شوائبها، ولا تشيب ذوائبها. هذا حاله وأخوه المترَف يطمُر طمورَ الغزالة، وينوم إلى  

لات، ولا يجنحَ صُلبُه للصَّلاة. يسعى كالبابورة في غُلوَائه،    طلوع الغزَالة. لا ترُفعَ يده للص ِ

ويسترُ جهلاتِه بثوب خيلائه. لا يعلم كيف تستطير صدوعُ الكبد، عند غلبة الحنين إلى الوطن  

ته. وكذلك يُسنَّى ابتلاءً نجاحُه ويبُسَط   ته، وبها يبرق أساريرُ مسر  والولد. يُحرِز العينَ في صُر 

ه  ى عليه طريقُ الاهتداء، ويجر  شِقوتهُ إلى العمَاية والعمَياء، ويظن أن دولته مِن  جناحُه، فيعُمَّ

علمه ودهائه، لا مِن قَس امِ آلائه ونعمائه، ويمدح عقلَه ويقول إني به حُزتُ ما اشتهيتُ، وما  

 حوى إخواني ما حويتُ، وإني ما آمنتُ بالرسل وتعافيتُ، فلِم ما عُذ بتُ إنْ أجرمتُ أو جنيت. 

سلمين كبرٌ ونخوة كالشياطين، فمَن كان يحسب نفسه من العلماء  ومن الجرائم التي كثرت في الم

يرُِي مزايا علمه بأنواع الخيلاء، ويذكر الآخرين كالمحقَّرين المزدرين، ويتوغ ر غضبًا إذا قيل  

إنهم من العالِمين، ويشمَخ بأنفه أنَفًَا عند ذكر الغير، ويقول دَعوُا ذِكره فإنه كالحمار أو العَير، ثم  

فسه صَلفًَا كالمستكبرين، ليعتلق به الناس اعتلاقَ العاشقين، ويتقل ب في أقاليب، ويخبِط في  يحمد ن 

أساليب، فيد عي تارة أنه من الأدباء، ولا يبلغ شأنَه أحدٌ من البلغاء، ويسأل الأقرانَ كالصبيان  

ى لفظ  عن التراكيب النحوية والصيغة، ويقطع على الناس كلامهم للتخطئة، ويبدي ناجذيه عل

كالكلاب، ويزعم نفسه على الصحة والصواب. وكذلك يزعم هذا الرجل مرة أنه من الأطب اء،  

ِ الفقهاء، ويشير حينًا إلى أنه   وفاق الكلَّ في تشخيص الداء وتجويز الدواء، ويبرُز طورًا في زَي 

بت أنه لا يقدر  ظفِر بنسخة الكيمياء. ثم إذا فُتن في موطنِ فرسانِ اليرَاعة وأرباب البراعة، فث 

ف فيه كيف شاء، بل يظهَر أنه أعجَمُ ويضاهي العَجماءَ، ولا يعلم   على أن ينق ح الإنشاءَ، ويتصر 

اءَ، ثم إذا عرُِض عليه المرضى للمداواة، كما اد عى في   ما الأدب ولا يدري هذه الطريقةَ الغر 

ق بين السَكْتة والسبُات، وربما يح سب الدِقَّ لثَِقةً، وانطباقَ  بعض الأوقات، فما كان أن يفر 

ي السَبلََ سُلاقًا، وضِيقَ النفَسِ خُناقاً، ويستعمل في مواضع التسخين كلَّ ما   المَرِيءِ ذُبْحةً، ويسم 

دٌ للمَعِدة، ويأمر بأن يؤتى المريضُ كثيرًا من الخَس ِ والكافور   هو مُطفِئٌ للحرارة، ومبر ِ

ة، ولا  والكزبرة، ويحسب له كَشْكَ الشعير أجودَ   الأغذية، ويأمر أن يتجن ب اللحمَ والأبازير الحار 

نة، فيكون آخرُ أمر العليل، أن الأورام الباردة تحدث في بدنه من   يقرُب شيئاً من الأشياء المسخ ِ

الرأس إلى الإحليل، وفي بعض الطبائع تزيد النفخُ أو يهلك المريضُ من شدة السعال، أو تسكنُ  

سقيم في الحال. فبمثل تلك الأطب اء يكثرُ القبورُ ويقل  رونقُ العمارات،  حركةُ القلب فيموت ال

ومَن أطال المكثَ تحت علاجهم فلا بد  من الممات. وكم من أعين فَقؤَُوها، وكم من أرجل  

أعرجوها، وكم من صبيان بُدِئوا فدفنوهم بخطئهم، ونجَوا مِن أيديهم بفنَائهم. يثَمَْؤُهم المرضَى  

وا الزرعَ، ويشربون لبن كل  لَبونٍ مِن غنمهم وبقرهم حتى تبُْكَأَ الدَرُّ وتخُْلى الضَرْعُ. ثم  وإنْ يُجبئِ

 يأتيهم الموت بالحسرات، ويلعنونهم عند فراق الأبناء والبنات.
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وقد يد عي هؤلاء الكذ ابون بأنهم يجعلون العاقرَ ضانِئاً، والكادِئَ ناميًا زانِئاً، ويؤتون الناسَ بناتٍ  

نين، وإنْ زَنَأوُا الثمانين، ويرى الصبيُّ بدوائهم إخوةً بعدما كان عِجْزةً. وكذلك يقولون إنا  وب

ى   نكفؤَ المرضَ من اعتدائه، ونجعل العليل كنخيل بعد انحنائه. ومن أراد أن يمرَأهَ الطعامُ ويتقو 

ل الناس دواءَه وما رأوا  العظام، فليأكلْ معجوننَا الكبيرَ، وسينظر في أسبوعٍ التأثيرَ. وإذا استعم

 إلا النقصان، فعلموا أن الرجل قد مانَ، وأتَبعَوه الل ِعانَ. 

وكذلك يكذبون ولا يحسبونه سبُ ةً، وبالدجل يجعلون الكذب قُب ةً. وكذلك إذا اد عى أحد منهم أنه  

ثين، فثبت في آخر الأمر أنه جاهل ولا يعلم الدين. ولا يخفى عالم وجهو ل، ولا  فقيه ومن المحد ِ

صحيح ومسلول. وإني في هذه صاحبُ التجربة، وإني في هذه صاحبُ التجربة، وانتقدتهُم  

دوا في الدَّقارير، وأغَدُّوا كالبعير. يأكلون حتى ينقلب عليهم المعدةُ   فوجدتهُم كالمَيتة. إنهم تفر 

اش. تركوا المل ة  وينفضُوا على الفراش، وبعُدوا عن الحق وطلبه فليسوا اليومَ كالشمع ولا كالفرَ

وما قاله النبيُّ الصبيحُ، وسقطوا كأذَِب ةٍ تسقط على جرحٍ يقيحُ، وإذا غاب عنهم قَذرَُهم فضاقوا لها  

 ذرَْعًا، وما ملكوا صبرًا ولا ورَعًا.

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك 

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 مام المهدي الحبيب: وبعد يقول الإ 

دوا الشهواتِ وشيطانهَا. يدورون على أبواب أهل   والله إنهم قد أطاعوا النفس وسلطانهَا، وتعو 

الثروةِ واليسار، والجِدَةِ والعَقار. وكم منهم مالوا من صلاة الصبح إلى الصَبوح، ومن العِشاء  

اية"، إلى العواهر والبغايا، وإلى  إلى الغَبوق في الصُروح، واشتغلوا مِن شرح "الوقاية" و"الهد

الرحيق مع التغذي بالقلايا من الجدايا، ومالوا إلى السماع من المحسِنات الحُذ اق، والموصوفات 

عاعُ، وفرَغ الجِرابُ، وغُل ِق الأبوابُ، نهضوا   في الآفاق؛ وإذا قل  البعَاعُ، وخف  المتاعُ، وفر  الرَّ

 ار الصوفية، لتعود إليهم أيامُ الثروة والجِدَة. للوعظ والنصيحة، مع حِبالة مِن أشع

يقول الامام المهدي في الحاشية : كان في ديارنا رجل من الواعظين، وكان الناس يحسبونه من  

دين، فات فق أن رجلا دخل عليه مفاجئاً كالزائرين، فات فق أن رجلا دخل عليه   الصالحين الموح 

ع ندماء من الفاسقين، فقال: يا لعين، عَملُك هذا، وقولك  مفاجئاً كالزائرين، فوجده يشرب الخمر م

مْرَ.   ذلك؟ فأجاب وأرى العُجابَ، قال: أرَُوني عالمًا لا يشرب الخمر، أو يتجن ب الزنى والزَّ

وكذلك كان عالـمٌ آخر قريبا من قريتي، وكان ينكر برُتْبتي، فشرب الخمر في مجلسِ كافرٍ يهوى  

ة الإسلام، فكفُْري خير لدنياي مِن أن  الإسلام، فلعَنه الكافر ولا  مَ، وقال إنْ كان هؤلاء هم أئم 

 ألَحَقَ بهذه اللئام. 

خون ويرُغُون كبعير أغََدَّ، وفي   يقول الامام المهدي الحبيب: وتراهم في مجالس الوعظ يتصر 

حتِ الخدَّ. فالعامة يزعمون أنهم يبكون مخافة يو م المكافاة، كما  القلب يذكرون الجَدَّ، والدموعُ قرَّ

هو مِن سِيرَِ أهل التقاة، مع أنهم لا يبكون إلا بفراق الصهباء، والغِيدِ من الندماء، مع أنهم لا  

يبكون إلا بفراق الصهباء، والغِيدِ من الندماء، وبما قلََّ المِراحُ، وكانت كالرؤيا الراحُ، فهي ج لهم  

وبما فقدوا رُفْقةَ أيام الرَخاء، ونُدماءَ حلقةِ  البكاءَ ما عندهم من الوحشة لفقدِ أسباب العيشة، 

الصهباء. ومع ذلك يحسبون أنفسهم كالبدر، ويحب ون أن يُقعدَوا من المجلس في الصدر،  

ثين، ومَن لم ينادِهم بهذه الأسماء فيغضبون عليه   ون أنفسهم مولوي ين، أو فقهاء ومحد ِ ويسم 
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بتهم أطوارًا،  ساب ين، مع أنه لم يبق لهم طبع عربي، ولا ذو ق أدبي. وإني دعوتهم مرارًا، وجر 

تي   وعرضتُ عليهم كلامي، وأريتهُم غرَُري وحُسْنَ نظامي، وقلت هذه آية صدقي وحج 

وا فرارَ الحَيوَاتِ مِن أسلحة الكمُاة.   وحُسامي، فأتْوا مِن مثله إن كنتم تنكرون بمقامي، ففر 

دوا كالنساء اكتحالَ العين، والطيبَ وال مُشْطَ والحِيلََ لجمع العيَن. وبعضهم يرغبون في  وتعو 

ون فرارَ   الضَّفْر والإجمار كالنسوة، ويُدَه نون خُصْلتهم ويعطفون كلَّ وقت شعورَ الجَميرة، ويفر 

الآبق من مجالس العلم، ومع ذلك لا ترى فيهم أثرا من الحلم. وإذا دخل مسجدَهم أحدٌ من  

دها بشيء من الأشياء، فصالوا عليه كالكلاب، أو  الغرباء، وكان يخضب أشعاره مثلاً و ِ يسو 

ككُف ارِ غَزاةِ الأحزاب، وناشوُه كالسباع، اللهم إلا أن يهُْدِ إليهم شيئا من المتاع، أو يمَُدَّ الباعَ  

ون من الأقوياء كالجبان، وإذا اجْرَمَزَّ أحدٌ   بحذاء الباع. إنهم قوم يأكلون الضعفاء باللسان، ويفر 

، وأرى الكنائنَ والسهامَ والباعَ، فنفرَوا ولا كنفور الحُمر، وغلَب مَن صِيلَ عليه على  لِيَباعَ 

مَر.  الزُّ

فحاصل البيان أنهم يهُرَعون إلى الغرباء كالطوفان، ولا يهتالُ صِلُّهم إلا بمشاهدة الثعبان، ولا  

ي بعُِثَ وأحيا الأمواتَ.  يُدارَون إلا برغيف أو صفيف. يعظ مون العِظامَ الرُفاتَ، ويكفرُون بالذ

ألا يعلمون أن الوقت وقت نصرِ الدين ودفعِ اللئام ؟ وقد دنَفتْ شمسُ الإسلام بل عادَوا الحق   

ِ الأقارب واللذ ات، وآثروا هذه الدنيا وما انعقدت من المود ات. يبْغون عَرَضَ هذه الدنيا   لِحُب 

الأسف أنهم بقوُا بعد موت الأكابر كالجِلْف،    وخطارتها، ويحب ون أن ينالوا خُشارتهَا. فالأسف كل

ولا خَلفََ بعد السَلف. يد عون أنهم فاقوا الكل في الفقه والحديث والأدب، ونسلوا مِن كل أنواع  

الحَدَب، وليس لهم خبرٌ من حقائق الدين، ولا نظرٌ في حدائق الشرع المتين، وما أعُطيَ لهم  

اء، و ةٌ ليفترعوا رسالةً عذراءَ، وما أجد أحدا منهم يعارضني  قدرةٌ على أن يكتبوا عبارةً غر  لا قو 

 في الإملاء، ويبارزني في تنقيح الإنشاء. 

 وأقم الصلاة. 

قامت ام المؤمنين د.مروة باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  

 الفاتحة وخواتيم الزمر . وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  صِرَ َٰ (٦طَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

وَ َٰ  َـٰ ُۖ ثمَُّ نُفِخَ فِيهِ أخُۡرَىَٰ  } وَنُفِخَ فِی ٱلصُّورِ فصََعِقَ مَن فِی ٱلسَّمَ تِ وَمَن فِی ٱلۡأرَۡضِ إِلاَّ مَن شَاۤءَ ٱلِلَّّ

نَ  ٦٩نظرُُونَ )فَإذَِا هُمۡ قيَِامࣱ يَ  ۧـ بُ وَجِا۟یۤءَ بِٱلنَّبيِ ِ َـٰ ( وَأشَۡرَقَتِ ٱلۡأرَۡضُ بِنوُرِ رَب هَِا وَوُضِعَ ٱلۡكِتَ

ِ وَهُمۡ لَا يُظۡلمَُونَ ) ا عَمِلَتۡ وَهوَُ أعَۡلَمُ بمَِا  ٧٩وَٱلشُّهَدَاۤءِ وَقضُِیَ بَيۡنهَُم بٱِلۡحَق  ( وَوُف ِيتَۡ كلُُّ نَفۡسࣲ مَّ

بهَُا وَقَالَ لهَُمۡ  سِيقَ ٱلَّذِينَ كَفرَُوۤا۟ إلَِىَٰ جَهَنَّمَ زُمَرًاۖ حَتَّىَٰۤ إِذاَ جَاۤءُوهَا فُتِحَتۡ أبَۡوَ َٰ ( وَ ٧۱يَفۡعَلوُنَ )

تِ رَب كُِمۡ وَيُنذِرُونكَُمۡ لِقَاۤءَ يوَۡمِكُمۡ  َـٰ نكُمۡ يَتۡلوُنَ عَليَۡكُمۡ ءَايَ  م ِ
ࣱ
ذَاۚ قاَخَزَنَتهَُاۤ ألََمۡ يَأۡتكُِمۡ رُسلُ َـٰ كِنۡ  هَ َـٰ لوُا۟ بَلَىَٰ وَلَ

فِرِينَ ) َـٰ لِدِينَ فِيهَاۖ فَبِئۡسَ مَثۡوَى  ( قِيلَ ٱدۡخُلوُۤا۟ أبَۡوَ َٰ ٧٢حَقَّتۡ كَلِمَةُ ٱلۡعَذَابِ عَلَى ٱلۡكَ َـٰ بَ جَهَنَّمَ خَ

بهَُا وَقَالَ  ا جَاۤءُوهَا وَفتُِحَتۡ أبَۡوَ َٰ ( وَسِيقَ ٱلَّذِينَ ٱتَّقوَۡا۟ رَبَّهُمۡ إِلَى ٱلۡجَنَّةِ زُمَرًاۖ حَتَّىَٰۤ إِذَ ٧٣ٱلۡمُتكََب رِِينَ )

لِدِينَ ) َـٰ مٌ عَلَيۡكُمۡ طِبۡتمُۡ فَٱدۡخُلوُهَا خَ َـٰ ِ ٱلَّذِی صَدَقَنَا وَعۡدَهُۥ وَأوَۡرَثنَاَ  ٧٤لهَُمۡ خَزَنَتهَُا سَلَ ( وَقَالوُا۟ ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ

أُ مِنَ ٱلۡجَنَّةِ حَيۡثُ نشََاۤءُۖ فنَِ  مِلِينَ )ٱلۡأرَۡضَ نَتبَوََّ َـٰ ىِٕكَةَ حَاۤف ِينَ مِنۡ حَوۡلِ  ٧٥عۡمَ أجَۡرُ ٱلۡعَ َـٰۤ ( وَترََى ٱلۡمَلَ

لمَِينَ ) َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  ِۚ وَقِيلَ ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ  ( { . ٧٦ٱلۡعرَۡشِ يُسَب ِحُونَ بحَِمۡدِ رَب هِِمۡۚ وَقضُِیَ بَيۡنهَُم بِٱلۡحَق 

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والاخلاص. 
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حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) نۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  طَ ٱلَّذِينَ أَ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ُ أحََدٌ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ُ ٱلصَّمَدُ )٢( قلُۡ هوَُ ٱلِلَّّ ( وَلَمۡ يكَنُ  ٤( لَمۡ يلَِدۡ وَلَمۡ يوُلَدۡ )٣( ٱلِلَّّ

 ( { ٥لَّهۥُ كُفوًُا أحََدُُۢ )

°°°°°°°°° °°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 2023مايو  13السبت، 

 2023=3=24صلاة الجمعة 

 

  

  

  

 يوشع بن نون : 

  

 2023/3/24صلاة الجمعة 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

م  صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلا

 2023/3/24بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قامت ام المؤمنين أسماء برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 
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 محمدا رسول اللهاشهد ان 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 ما محمودا الذي وعدته .الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقا

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم اكمال  

النور يقول الإمام المهدي الحبيب :   لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب لجة

ومن علامات القيامة كثرة العاهرات وقل ة الصالحات، وإعلان الفسق والفجور وعدم المبالاة.  

فلا شك أن هذا الزمانَ زمانُ هذه السيئات، ولا يت عظ أحد بما نابَ الناسَ من الوباء والقحط  

ع المصائب وألوان النوائب، وتجل ت لهم  وغيرهما من الآفات، ولا يتذكرون ما دهَمهم من أنوا

العِبرَُ فلا يعتبرون فهذا من العجائب. يحاربون الله ولا يجنحَون للسلْم، ولا يتخذون سبل الصلاح  

والتؤَُدة والحلم. والسر  في صدور هذه المعاصي والخطي ات، أن الناس قد غفلوا عن الله جليل  

طي ات، أن الناس قد غفلوا عن الله جليل  الصفات، والسر  في صدور هذه المعاصي والخ

الصفات، ونسوا يوم المكافاة، وكفرَت القلوب بوجود رب الكائنات. ثم اختلفت الذنوب باختلاف  

ك والجذ اب، فمَن أصُلِيَ ببلي ةِ مجاعةٍ،   الدواعي والأسباب، وحدَث كل  ذنب بمناسبة المحر ِ

 ودَينٍ، اضطر  إلى تخلُّفِ وعدٍ واحتيالٍ ومَينٍ،  اضطر  إلى طَر ٍ وسرقة، ومَن ثقلُ حاذُه بعيالٍ 

ومَن أصبى قلبَه حسنُ جارية من الغِيد، اضطر  إلى خائنة الأعين وتنجيس العين بالتعويد،  

ط في جنب الله كلُّ أحدٍ من الفاسقين والفاسقات،   ونقضِ التوبة والعهد والمواعيد. فكذلك فر 

والمُقاناة تأثيراتٍ، وفي مجالس السوء سموم وآفات،  بتحريك من التحريكات. ثم إن للصُحبة 

ه من المخالطات، فلا يرُجى برُْؤُه إلى يوم الوفاة. ومَن ضعف وهرم في الشر   ومَن استحكمَ شرُّ

، ويموت على الخبث ولا ينـزِع عن  ، ولا يصُلِح قلبَه أسيٌّ ولا فلسفي  ، وشَيبُه عصي  ه قوي  فشرُّ

، ولا يفيء مَنْشَرُه  . فإنه وافاه الشيبُ المعكس فما كان له نذيرًا، وول ى العيشُ  الغي  إلى الطَي 

النضير فما خاف تافهًا نزيرًا، بل زاد ميلانًا إلى أموال الدنيا وعَقارها، وضِياعها ونضُارها،  

وحدائقِها وثمارها، وسَكَنهِا وسكينتها، وزَهْرِها وزينتها، والموتُ وقفَ على رأسه، وقرُب وقتُ  

سه، ومع ذلك يود  أن يكون له كلُّ ما في الأرض من الخزائن والدفائن، والعلوم والفنون، نعُا

والبلاد والحصون، والبحار والعيون، والأفراس والدواب، والمحامد والألقاب، وتدابير الدنيا  

وعلم بواطنها، وحِكم الصنائع وأسرارها ومواطنها، وفتوح الغيب، وعلاج الشيب، ونسخة  

لة للحياة، وأعمال الحُب  والتسخيرات. الكيمياء  ِ  ، والعزائم المهلكة للأعداء، والأدوية المطو 
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زوا النَّيْكَ   دة لخبثِ العادات، كما أن مُشركي الهند جو  ثم إن بعض العقائد مول ِدة للسيئات، ومؤك ِ

بون نساءَه م في اتخاذ  على سبيل الحرام، عند عدم الولد الذَّكَر والطمعِ في هذا المرام، فيرغ ِ

ون هذا العمل نيوَكًا،   الأخدان، لعل  ولدًا يحصل به ولو بنُيوكٍ كثيرة إلى برهة من الزمان. ويسم 

ى بوَْكًا.  ِ أن يسم   وكان بالحري 

يقول الامام المهدي في الحاشية : اعلمْ أن لفظ النيوك قد أخُذ من النَيْكِ إشارةً إلى كثرة الجماع،  

 ، والجمع يدل على الكثرة والاجتماع. فإن النيوك جمعُ النَّيْك

دَ في هذا الزمان لهذا العمل القبيح، وحث وا عليه ورغ بوا فيه   يقول الامام المهدي الحبيب : وقد أكُ ِ

جوها ويرقُبوا مواقعهَا   وا إلى أن يرو  بالتصريح، وبما أدخلوا هذه الأباطيل في الاعتقاد، اضطر 

 واقعهَا رِقْبةَ أهل ةِ الأعياد. رِقْبةَ أهل ةِ الأعياد. ويرقُبوا م

جتْ كرواج الأمتعة الكاسدة، فمنها   وكذلك شاع في بعض المسلمين بعضُ العقائد الفاسدة، ورُو 

أنهم يقولون إن المهدي يخرج على الناس من المغارة، ويأخذ المنكرين على الغرَارة، والمسيح  

الشيخانِ والآخرون من الأعداء،   ينـزل من السماء، ومعه ملائكة حضرة الكبرياء، ثم يُحيا 

فيقتلهما المسيحُ والمهديُّ بأشد  الإيذاء، ويومئذ يعُطى لكل من كان من الفِرق الإمامية الجناحانِ  

ِ بالغِيبة، فيطيرون إلى السماء لاستقبال المسيح   كجناحَي الصقر بما أكلوا لحم صَحْبِ النبي 

من أهل السُن ة، بما كانوا يكُرِمون صحابة خيرِ البري ة،   كالملائكة، ثم يُبَت كون أعناقَ كل  مَن كان

وبما كانوا يعادون الشيعةَ، ولا يدخُلون في هذه الفرقة المعصومة المطه رة، ويومئذ لا يسلَم مِن 

أيديهم ولا يبقى حيًّا على ظهر الأرض إلا مَن فضَّل على جميع الناس عليًّا، وحسِبه وصيًّا،  

، وآمنَ بخلافته الحقة مِن غيرِ فاصلة، ولعنَ الصحابةَ كل هم إلا قليلا الذين  ولأمراض الناس أسيًّا

 كانوا زهاءَ خمسة. 

وكذلك انتصب أهل الحديث لإزراء الحنفية والشافعية والمالكية والحنبلية، وجه ل بعضُهم بعضًا،  

 وقاموا للتخطئة. 

م المسيح، وسينـزل المسيح مع  وقال النصارى إنا نحن على الحق الصريح، ولا تنجو نفسٌ إلا بد

ابين. ويومئذ لا   بين، فهناك يأخذ المسيح كلَّ من كفرَ بألوهيته ويذبحه كالقص  الملائكة المقر 

ارة.  يخلُص أحدٌ إلا من آمن بالكَف ارة، ومن آمنَ فنجا ولو كان عبدًا للنفس الأم 

 قون كلهم وقود النار. وقال الذين أشركوا مِن براهمة هذه الديار، إن الدين ديننا والبا

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

بع الخطبة فقال : الحمد  بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تا 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

فالحاصل أن الناس يمتحنون عيدانهَم لقعَْضٍ، ويموج بعضهم في بعضٍ، ويصارعون ويتجاذبون 

روا عن ذراعَيهم لِهَش ٍ ونَفْضٍ، وتراءى طوفان لم يرَُ   ويرُعِلون في كل رفعٍ وخفضٍ، وقد شم 

مثله من آدم إلى هذا الزمان، وتراءى طوفان لم يرَُ مثله من آدم إلى هذا الزمان، وتراءى  

طوفان لم يرَُ مثله من آدم إلى هذا الزمان، وترى الناسَ كمصارعين في ذلك الميدان. وكتبوا  

لا تحصى، وجاءت كقطرات البحر وحَصاة البرَ ِ والحصا. وقد اجتمع  رسائل وكتبًا لا تعَُد  و

جميعهم صائلين على الإسلام، وأجمَروا على استئصاله بالجهد التام، ورموا مِن قوس واحد  
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لجرحِ دينِ خير الأنام، فإنه ناوَأَ دينهَم في سائر العقائد والأحكام، فإنه ناوَأَ دينهَم في سائر العقائد  

وما بقي لديننا حمايةٌ إلا حماية الكريم العلا م، وما بقي لديننا حمايةٌ إلا حماية الكريم  والأحكام، 

العلا م، وضاقت علينا الأرض لتضايقُ الأيام. وضاقت علينا الأرض لتضايُق الأيام. فاقتضت  

ل أمره  غيرةُ الله أن يحكم بينهم وينُـزِل أمره بالحق، فاقتضت غيرةُ الله أن يحكم بينهم ويُنـزِ 

، ويضع الحرب ويؤي د   ، ويرُِي آية لالتئام القمر المنشق  بالحق، ويرُِي آية لالتئام القمر المنشق 

ر جيشَ آياتِه بالثغور، فإن الأقوام جاءوا جُمارَى،   ر جيشَ آياتِه بالثغور، ويجم  دينه بالنور، ويجم 

هم كأسارى. وإن الله رأى  وتراهم من النَّهْمة كسكارى وما هم بسكارى، وصار الدين في أيدي

ة، وإيجادٍ   أعداءه أهلَ منعةٍ وشد ة، وتظاهرٍُ وجَمْرة، وجِدَةٍ وثروة، ومكرٍ وحيلة، وجَلادةٍ وهم 

وصنعة، وتجربةٍ في المِراء ومعرفة، واستقلالٍ وتؤَُدة، وتيقُّظٍ في الحيل وبصيرة، ووجَد  

ةً وضعفًا وقل ةَ المعلومات، والانهماكَ  المسلمين غافلين ووجَد المسلمين غافلين ووجد فيهم رِخو

في الدنيا وعدمَ المبالاة، وقصورَ الهِمم واختلال الني ات، ورأى الدينَ منفردًا كالغرباء، فأعََدَّ ما  

نه من العلوم والآيات في السماء، كما أعُِد ت   نه من العلوم والآيات في السماء، فأعََدَّ ما يمك ِ يمك ِ

الغبراء مخلوطةً بالأهواء، وبعَث رجلا من عنده، واصطفاه من عرشه، ونفخ  الحِيلَ والمكائد في 

نه من العلوم   مًا على الضعفاء. ورأى الدينَ منفردًا كالغرباء، فأعََدَّ ما يمك ِ فيه من روحه، ترح 

نه من العلوم والآيات في السماء، كما أعُِد ت الحِيلَ والمكا  ئد في  والآيات في السماء، فأعََدَّ ما يمك ِ

الغبراء مخلوطةً بالأهواء، وبعَث رجلا من عنده، واصطفاه من عرشه، ونفخ فيه من روحه،  

مًا على الضعفاء. أتعجَبون ولا تشكرون، وإلى هيئة الزمان لا تنظرون، وإلى هيئة الزمان   ترح 

لا تنظرون، وفي قول الله ورسوله لا تفك رون، وتضحكون ولا تخافون، وترون آيات الله ثم  

ون كأنكم لا تؤانسون؟ أما خُسِف القمر والشمس وجُمِعا في رمضان؟ أما خُسِف القمر   تمر 

والشمس وجُمِعا في رمضان؟ أما مضت على رأس المائة مد ةٌ قريبا من خُمْسِها وصدَق رسول  

دًا مِن دوني إنْ كان. أتكذ   دًا مِن دوني إنْ كان. فأرَُوني مجد ِ بون قولَ الله وما مانَ؟ فأرَُوني مجد ِ

 الله ورسوله ولا تصد قون البيان، ولا تخافون المقتدر الدي ان؟

أما خُسِف القمر والشمس وجُمِعا في رمضان؟ أما مضت على رأس المائة مد ةٌ قريبا من خُمْسِها  

دًا مِن دوني إنْ كان.أتكذ بون قولَ الله ورسوله ولا   وصدَق رسول الله وما مانَ؟ فأرَُوني مجد ِ

 البيان، ولا تخافون المقتدر الدي ان؟  تصد قون

 وأقم الصلاة. 

قامت ام المؤمنين أسماء باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  

 وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة ومن الفرقان . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡ   ( { ٧هِمۡ وَلَا ٱلضَّ

هُ أفََأنَتَ تكَوُنُ عَلَيۡهِ وَكِيلًا ) هَهۥُ هَوَىَٰ َـٰ ( أمَۡ تحَۡسَبُ أنََّ أكَۡثرََهُمۡ يسَۡمَعوُنَ أوَۡ  44} أرََءَيۡتَ مَنِ ٱتَّخَذَ إلَِ

مِ بلَۡ هُمۡ أضََلُّ سَبِيلًا ) َـٰ لَّ وَلوَۡ شَاۤءَ  ( ألََمۡ 45يعَۡقِلوُنَۚ إنِۡ هُمۡ إِلاَّ كَٱلۡأنَۡعَ ترََ إلَِىَٰ رَب ِكَ كَيۡفَ مَدَّ ٱلظ ِ

( 
ࣰ
ا ثمَُّ جَعَلۡنَا ٱلشَّمۡسَ عَلَيۡهِ دَلِيلا

ࣰ
ا )46لَجَعَلَهۥُ سَاكِن

ࣰ
ا يَسِير

ࣰ
هُ إِليَۡنَا قبَۡض َـٰ ( وَهوَُ ٱلَّذِی  47( ثمَُّ قبَضَۡنَ

ا وَجَعلََ ٱل
ࣰ
ا وَٱلنَّوۡمَ سُبَات

ࣰ
ا )جَعلََ لكَُمُ ٱلَّيۡلَ لِبَاس

ࣰ
ا بَيۡنَ  48نَّهَارَ نُشوُر حَ بُشۡرَُۢ َـٰ يَ ( وَهوَُ ٱلَّذِیۤ أرَۡسَلَ ٱلر ِ

ا )
ࣰ
 طَهُور

ࣰ
 ( { 49يَدَیۡ رَحۡمَتِهِۦۚ وَأنَزَلۡنَا مِنَ ٱلسَّمَاۤءِ مَاۤء

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والكوثر . 
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حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ِ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ لمَِينَ )( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ حِيمِ )٢ رَب  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

 ( { ٧اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ُ أحََدٌ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ُ ٱلصَّمَدُ )٢( قلُۡ هوَُ ٱلِلَّّ ( وَلَمۡ يكَنُ  ٤( لَمۡ يلَِدۡ وَلَمۡ يوُلَدۡ )٣( ٱلِلَّّ

 ( { ٥لَّهۥُ كُفوًُا أحََدُُۢ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 العالمين . والحمد لله رب  

 

 

 2023مايو  13السبت، 

 2023=3=17صلاة الجمعة 

 

  

  

  

 يوشع بن نون : 

  

  

 2023/3/17صلاة الجمعة 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/3/17بتاريخ 

المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  يقول سيدنا يوسف بن  

 أذان . 

 قام عبد المهيمن أرسلان برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 
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 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 الصلاة حى على  

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم اكمال  

دي الحبيب :  لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب لجة النور يقول الإمام المه

فندعوك يا قدرَ السماء، أين أنت من هذه الأمراء؟ فندعوك يا قدرَ السماء، أين أنت من هذه  

ِ الأنفس للزراعة والغراسة، وإذا استخُرجتْ فيكتبون  الأمراء؟ الرعايا يصُلِحون الأرض بشِق 

اج إلى الوُلاة،  الخراج عليهم ولا يؤد ون شرائط السياسة. ومن المعلوم أن الرعي ة تؤد ي الخر

لكونهم من الحُماة، وإذا فاتتْ شرائط التعهد والتكف ل والحماية، فزال الحق كأن الرعايا خرجتْ  

من تلك الولاية، بل الخراج ما بقي خراجًا الذي يوظَّف على الفلا حين، ، بل الخراج ما بقي  

ة  خراجًا الذي يوظَّف على الفلا حين، وصار كالجزية التي تضُرَب على ر قاب أهل الذم 

المغلوبين. فالحاصل أنهم يأخذون خراجهم إنْ أصاب المطرُ أرضَ الفلا حين أو لم يصُِبْ، وهذا  

 عدلهُم فانظرْ واعجَبْ. 

مْر،   وكذلك لهم عادات أخرى لا يمكن شرحُها، ولا يوُسَى جرحُها. تمر  لياليهم بالخمر والزَّ

ى كل منهم أن يكون مَهيبًا في أعين الناس، ومظفَّرًا عند  ونهُُرُهم في النرَْد والقمَْر، ومع ذلك يتمن

البأس. وتجدهم عظيمةَ النَّهْمةِ في الشهوات الدنيا ولذ اتها، ومستغرقين في ملاهيها وجهلاتها. لا  

يفارقون كأس الصهباء، ولا أدناس الندماء. لا يُطيقون أن يسمعوا نصيحة، أو يحتملوا من  

ة، ويتوغ رون غضبًا وغيرة، ويكون أكرمَ الناس عليهم مَن زي ن لهم   الوعظ كلمة، فيأخذهم عز 

هم   حالهَم وحمِدهم وأعمالهَم. يجدون الإمارة والدولة في حداثة السن  وعنفوان الشباب، فيجُر 

أهواؤهم وندماؤهم إلى طرق التباب. لا يكون لهم معرفة بتدبير الناس وضبطِ أمورهم، ولا 

رهم، ولا يعُطَى لهم دهاءٌ يحُفَظ به اقتصادٌ وتوس ط واعتدال،  يط لعون على ضمائرهم ومستو

فيُسرِفون وتكون ذخائرُ الدنيا وخزائنها عليهم وبال. وإنْ أصابهم غم  فلا يكون لهم صبر  

واستقلال، وربما يذهبون إلى نهَابرَِ بأقدامهم فيحل  عليهم غضب الله ويأتي زوال. لا يرضَون 

عاع أخدانًا كالنسوة، فيكون آخر أمرهم الانتحار،  عن نِحْريرٍ أتقنَ أمور ا لسلطنة، ويت خذون الرَّ

أو الجنون أو الفضيحة والتبار. لا يعُطَون فراسة صحيحة، ولا كالعقلاء قريحة. وتعلَمُ أن من  

شرائط الوالي ذي المعالي، أن يعُطى له مِن دماغ عالي، وعقلٍ يبلغ إلى الأعماق والحوالي،  
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ق بين المتكل ف والمتأل م، ويكون  ونور يحيط الأس افل والأعالي، وأن يعرِف ضميرَ المتكل م، ويفر 

على بصيرة كأنه نوُجِيَ بذات الصدور، أو تكه نَ بما كان من السر  المستور. ومن شرائط  

ق الأمير بين الورَم والوَثارة، وأن يفهم دقائق الأمور السياسية ويفوُقَ رأيُه آراءَ    الإمارة، أن يفر 

جميع أركان الوزارة، وأن يعظُم رعبُه وتنُفَّذ أحكامُه بالإشارة، وأن يقدر على ضبط الأمور 

ي والمَضاء فيها على وجه البصيرة الصادقة، وأن تكون له   والأخذ فيها بالثقة، وأن يؤد يها بالترو 

من دقائق   أنوارُ دراية القلب كالخَضِر عند اعتياص المسير، وعند القحَْم في السبل المخوفة

التدابير. ولكن كيف يدركون هذا المقام، ولا يخافون ربَّهم العلا م، ولا يتكلمون بوجه طليق، ولا  

ينطقون إلا بعبسٍ ولسانٍ ذليق؟ فلذلك يلتبس عليهم سرُّ الناس، ولا يطيقون أن يزِنوا الناسَ وَزْنَ 

و كالخن اس. يوُدِعون القسطاس، فيتوغ رون غضبًا على من يستحق  الرحمَ ويرحمون مَن ه

المستحق ين لهبًا، ويعُطوُن البط الين ذهبًا. يحارب اللهَ قلوبهُم ويسرُ  الشياطينَ ذنوبهُم. والذين  

مْر وعلى منادمةٍ على   يُتخََي رون لتأديبهم وتهذيبهم في عهد الصبا، فهم يرغ بونهم في الخمر والزَّ

مطر وعند هزيزِ نسيم الصبا. فيَتوََتَّحون من الشراب  الرُبَى، ويستقَْرون حِيَلاً لذلك في أوقات ال

في بعض الأوقات، ثم يزيدون ويداومون ويُنشَّؤون في مثل هذه العادات، ويقولون هل من مزيد  

دون كتاب أعمالهم قبل أن يخضَرَّ   ِ عند المنادَمات، ويحفِدون إلى استيفاء اللذ ات. وكذلك يسو 

دونه يومًا فيومًا، ولا يبالون لعنًا ولا لومًا. ويزعمون أن الخمر  إزارُهم، ويَبقلُ عِذارُهم، ويتع و 

ي أبدانهم، ويوقظ ثعبانهم، ويغُرِي على البغايا شيطانهَم. ويظنون أن الخمر تحُطُّ عنهم ثقِل   يقو 

ح البال، وتزُيل اللغوب والاضمحلال. وإذا   الهموم، وتضع عنهم عِبْءَ الغموم. ويقولون إنها تفر 

ون على من لم يذُقْ من الأحباب والأنصار، ويقد مون إليهم  شربوا ف يهَْذوُن طول النهار، ويصر 

دونها فتدور   كأسًا بأيديهم ويسقون بالإصرار، فيشربون ما أحُضرَ كراهةً أو بالانقياد، ثم يتعو 

تجتمع   الكأس كل  ليل حتى يسقطوا كالجَراد. ويجعلون النهارَ للزينة واللباس، والليلَ للكأس. وقد

إليهم في بعض لياليهم بغايا السوق، ويكُْرَمْن ويعُْظَمْن وتقُدَّم إليهن كؤوسٌ من الغبَوق، فلا  

يزالون يتعاطَون الأقداح، ولا يفارقون الراح، ويظُهِرون بالقهقهة المِراحَ، ويتذاكرون في مدح  

ر القول في مدح  الملاهي وأنواع اللذ ات، فقد يجرى الكلام في ألطفِ نوع الخمر وقد يدو

المغن ِيات. ويقول أحدٌ: إني آليتُ أن لا أتزوج إلا هذه البغَِيَّ، ويقول الآخر: إنْ فزُتَ فقد وجدتَ  

، ويصدر منهم الرذائلُ طبعًا لا من   جون البغايا فيسري سِيرَُهن  في وُلْدِهن  . ويتزو  يَّ الكوكب الدُر ِ

هاتهم خُلقٌ حسنٌ  ولا رائحةٌ من العف ة والزهادة، نعمْ يوجد كالبغايا  الإرادة، ولا يوجد فيهم كأم 

ِ الزينة وهوى السَيدودةِ والسيادة، فيتكب رون ويهلكون   نوعٌ من الجَلادة، مع القرائح الوق ادة، وحُب 

امين، وكالجواري الزانيات   ازين والنم  وقلَّ أن يُختمَ لهم بالسعادة، ويبرُز أكثرُهم على عادة الغم 

ين مستشيطين، وبالكبر رق اصين. لا يوجد في بطونهم إلا صديد البخل والغِل   مُعجبين متوغ ر

والعناد، لا يوجد في بطونهم إلا صديد البخل والغِل  والعناد، ولا يرضون إلا بالتفرقة والفساد. لا  

ا. يتباهَون بفوز الدنيا الدني ة، مع دعاوي ا، ولا يضُمِرون إلا ضرًّ   يصنعون بعباد الله إلا شرًّ

الرهبانية. يعادون الصدق وبنيِه، ويلَحَقون بمن يناويه. يُنبَّهون على خطئهم، ثم لا يندمون على  

بادرة إزرائهم. ومَن تصد ى لاستبراء زَنْدِهم، واستشفافِ فرِِنْدِهم، فلا يجدهم إلا سقطًَا خاليًا من  

لفئة المفسدة. وكيف كان على  خير الدنيا والآخرة، ومِن أوَتحَِ الناس ومِن أسارى الخنَّاس، ومن ا

رشد مَن خرج مِن رحم الزانية؟ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار )  

اللهم انت ربي لا اله الا انت خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ  

انه لا يغفر الذنوب الا انت  بك من شر ما صنعت ابوء لك بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي ف

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على   -الحمد لله وحده   - ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد لله 

 محمد و من تبعه من أنبياء عهده وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 
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بن بلداننا، وأضللن شب اننا، وبهن وبوُلْدِهن حَقَّ ق ولُ نبي ِنا المصطفى كما  فلا شك  أن البغايا قد خر 

تعلم وترى، وصدَق ما قال سي دنا ونبي نا في علامات آخر الزمان، فإن نطفة البغايا قد خامرَ أكثرَ  

ا.   ا، وكل  يوم هلم  جرًّ ا وكَيفًا وخُبثاً وضرًّ وُلْدٍ وتمُْلَأُ منه أكثرُ البلدان، وما نقصَنَ بل يزددن كَمًّ

أتاح، وطوبى لمن أعرضَ عنهن وراحَ. وويل للذين تمايلوا على  وهذا ما قد ر الله لهذا الزمان و

رغائب الشهوة، ومالوا إلى هذه الفئة الفاسقة، بدون نظر إلى العاقبة. يموتون لاستيفاء اللذ ة،  

ويتلوُن تِلْوَ البغايا كسكارى الحانة، وينهضون على أثرهن كجدايا الظَبْية وأجَْرِيةِ الكلبة،  

اهن رسولنا صلى الله عليه وسلم ظَبيةَ  ويدورون بهن كما يَ  ارة، وقد سم  دُرْنَ في أهواء النفس الأم 

ال، وقال قد قُد ر خروجُهن قُد امةَ هذا   اهن رسولنا صلى الله عليه وسلم ظَبيةَ الدج  ال، وقد سم  الدج 

الفأر على  المحتال، وقال قد قدُ ر خروجُهن قُد امةَ هذا المحتال، ليُنذِرنَ بظهوره كدلالةِ كثرة  

 الطاعون الأكَ ال.ليُنذِرنَ بظهوره كدلالةِ كثرة الفأر على الطاعون الأكَ ال.

))) هنا تشبيه عظيم من الامام المهدي الحبيب اذ يقول ان ظبية الدجال هي دلالة على الدجال ،  

ويقول ان كثر الفئران هي دلالة على مرض الطاعون ، فشب ه عليه الصلاة والسلام ، ظبية  

دجال بالفئران لأن الفأر هو ذنب ، وهو رمز للذنب في الرؤى وفي عالم المثال ، وبالتالي فقد  ال

شب ه الدجال بمرض الطاعون القت ال ((( يقول الامام المهدي الحبيب : والسر  فيه أن البغايا حزبٌ  

والتهاب الخد   نجِسٌ في الحقيقة، ويظُهِرن على الناس طهارتهن ونظافتهن بأنواع الزينة والألبسة 

ال وشابهَْنَه بأتم  المشابهة، فجُعلن كإرهاص له علامةً لهذه   والنعومة. وهذه دجلٌ منهن كالدج 

ال ليست أفعالُه كالرجال، بل يسترُ   ال ليست أفعالُه كالرجال، ثم إن الدج  المماثلة. ثم إن الدج 

في مكائده كقَحْبةٍ يُخفِي شَيبهَا  وجهه الكاذب كالنساء ويرُِي نفسَه كالصادقين لصيد الجه ال، ويُخ

ال والبغايا لَسيرةً واحدة وهذه   هان والخضاب وأنواع الأعمال. ففي هذه إشارة إلى أن للدج  بالاد ِ

الفرقتانِ تشابهان في الحيل والأفعال، وتماثلان في الافتعال وجذبِ القلوب بلينِ المقال. وترى  

ينات والتسويلات والتزيينات كالشب ان، فيحسب الجاهلُ  بعض البغايا العجائز تظُهِر وجهَها بالتده

وجهَها الدميمَ كالبدر في اللمعان. فكل  ما تفعل البغيُّ بالمكيدة، وترُِي جَلادتهَ كالظبية، كذلك  

ال ويظُهِر زينةَ التقوى والعف ة. في بطنه يغلي الرحيقُ، والوجهُ كأنه الصِد يق، ويحجُب   يفعل الدج 

 بزينةِ تملُّقِ اللسان وإراءة التواضع في الكلام.   طوائفَ الأنَام،

فقد وقع هذه وهذا كالمرايا المتقابلة، فقد وقع هذه وهذا كالمرايا المتقابلة، وفي هذا إشارة أخرى  

من الحضرة النبوية، وفي هذا إشارة أخرى من الحضرة النبوية، وهي أن سيئة إذا كثرتْ  

جتْ فهي تحُدِث سي  ئةً أخرى بالخاصي ة، التي تحاكي الأوُلى في ألوان  وكملتْ وطغتْ وتمو 

الين. وهكذا وُجد   بنا غيرَ مرة أن نساءَ دار إنْ كنُ  بغايا فيكون رجالهُا دَيُّوثين دج  الكَيفي ة. وقد جر 

تلازُمُهما من الأولين إلى الآخرين، ففك رْ إن كنتَ من العالمين. وهكذا وُجد تلازُمُهما من الأولين  

 ين، ففك رْ إن كنتَ من العالمين. إلى الآخر

ثم نرجع إلى ذِكر الملوك والأمراء، ) يقول الامام المهدي في الحاشية: هذا ما رأينا في بعض  

ملوك الإسلام، وأمراءِ هذه المل ة الذين صاروا كالأنعام. قصروا هممَهم على اللذ ات، وتركوا  

طباح، ولا ذريعة راحتهم مِن غير الراح.  حِمى الخلافة كالفلوات. ما بقي شغلهُم مِن دون الاص

تْ بِشَيْمِها الخواطرُ.   يشربون الكمَُيتَ الشَموسَ إذا حجَب الشمسَ المَواطِرُ، وتراءى السحبُ وسرُ 

وقد فسدتْ بلادهم من أنواع الفتن، ونزلتْ على الرعايا ألوان المصائب والمحن. المسالك  

يسافر في بلادهم بالانفراد، فيُنهَب أو يُقتلَ ولا   شاغرة، والقبائل متشاجرة، ما كان لأحد أن

يدركه أحد للإمداد. لا يرون هؤلاء إلى نظامِ حك ام الدولة البرِطانية، وحسنِ صفاتهم ورزانة  

حَصاتهم، وأساليبِ سياستهم وأعاجيب فراستهم. عالجوا كل عليل، وما تركوا مِن داء دخيل.  
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ون كلَّ أوََدٍ بأيديهم، ويرحمون كل   يدركون كلَّ مستغيث ومُعوِلٍ، ويسعون إلى كل مُعضِل. ويسَُوُّ

مظلوم بأياديهم. يبدأون بعائدة، ثم ينتفعون بفائدة. ينُفِقون في أمور السياسة كثيرًا من المال، ثم  

ترجع إليهم أموالهم في المآل. يملِكون بغرسِ عودٍ بستاناً، وباستمالةِ جَنانٍ جِنانًا. انظروا كيف  

ا المال عند دواهي الطاعون، مع إساءة الظن من الجهلاء وكثرة الظنون، فما كانوا أن  أهراقو

لوا رأيًا ورَوي ةً. وكذلك أجد طريقَ سلطان الروم بأقاصيه وأدانيه،   يبالوا نفسًا أبي ةً، حتى يكم 

وأرجو ألا يتخل ف ظن ي فيه، ولا شك أن أذكار خيره في العرب سائرة، ومحامده على الألسن  

دائرة، فندعو له ونظن فيه ظن الخير، فإن بلاده محفوظة من الضير، وهو على خير كما نسمع  

ل وإن ما الأعمال بالني ات، وعليها مدار الجزاء   من الروايات، وما لا نفهم من أموره فنؤو 

ر الله عيناه ببركة   والمكافاة. ونرى أنه تجري على يده حسناتٌ كثيرة وهو خادم الحرمين، ونو 

ذه العينين. وللدين وحُماته وظائف مستكثرة في حضرة دولته، فهذا هو السبب لإقباله وعظمته  ه

ته. بيد أن ا رأينا وشاهدنا أن بعض أركان دولته قوم خائنون وما بقي الارتيابُ، وكل ما   وعز 

  جرى عليه من المصائب فأقوى أسبابهِا هذه الأحزابُ. فالحاصل أنا لا نرمي السلطان بلائمة،

ولا نذكره إلا بمدح ومحمدة، وندعو أن يهَب الله له أزيدَ مِن هذا عِلْمَ دقائق السلطنة، ويقطع ماد ة  

ة كما يليق لهذه المرتبة   التغافل من أركانه وينفخ فيهم روح التيق ظ والجلادة، ويهَب له عزمًا وهم 

لين كما يحل  على  التي هي ظِلُّ الحضرة. وقد جرتْ عادة الله بأن غضبه يحل  على الغاف

المجرمين، ويسُقوَن من كأس واحدة من رب العالمين. ولا نريد أن نتكلم أكثر من هذا في هذا  

 السلطان، وقد بلغتْنا أخبار في بعض عمائد دولته فنخفيها تحت ذيل الكتمان. ( 

راء هذا  يقول الامام المهدي الحبيب : ثم نرجع إلى ذِكر الملوك والأمراء، فنقول ما بقي على أم

الزمان خَتْمٌ ولا حاجة إلى الإزراء. وإنهم انقسموا في زماننا هذا إلى أقسام، وتنَافوَا في فسق  

وإجرام، فتجد بعضَهم مشغوفين بنساء ومُدام، وبعضهم بألوان طعام، وتشاهد بعضهم مفتونين  

 برََهْرَهةٍ من برَن ات المَثاني، ومط لعين إلى أغاريد الغواني والأغاني، ومستهلكين على صوتِ 

الأداني. ومنهم الذين يستعذبون السفر الذي هو قطعة من العذاب، ليصطبحوا بنساء المغرب  

قون كالغراب،   بون وأخرى يشر  وينض روا بهن نواظرَهم ويستوفوا مَرَحَ الشباب، فتارة يغر 

هَجِ بالشهوات، وإذا دعتهْم وزراؤهم لفصل بعض ال
ات، فيتعللون  وينسون ممالكهم لفرََطِ اللَّ مهم 

بعَسى ولعلَّ لعدم المبالاة، ويعيشون كالسكارى لا طِلْعَ لهم عما شانَ وزانَ، ولا يبالون أمورَ 

الحل  والعقد ولا يفارقون النسوانَ، ولا يخرجون من مغارة، وإنْ اغتالهم عدوٌّ على غَرارة. وما  

لا يتوج هون إلى الرعايا وفصل القضايا. وقد   أهلكَهم إلا البغايا والغَبوقُ مع التغذ ي بقلايا الجدايا.

كثرت البغايا لشِقْوة الناس في هذا الزمان، ورُفعِ رسمُ الحجاب فصِرْنَ وبالًا للشب ان، فأمََطْنَ من  

، ومن الأفواه لِجامَهن. وترى الناس ينادمونهن على الشراب في الأسواق،   الوجوه لِثامَهن 

مَر، فيحملها  ويتعاطون كالعش اق. وربما تسقط بَ  غِيٌّ مِن كثرة الخمر في وسط السوق وممر ِ الزُّ

مَن عَشِقَ عليها كالحُمُر، ويمشي حاملا في السوق كالخادمين، والناس ينظرون إليه ضاحكين  

ولاعنين، وهو لا يبالي لوم اللائمين، فيمر  بكل  سِكَّةٍ بهيئةٍ معجِبة وكيفيةٍ مخزية.. العجَوزُ  

ٍ جُهْدَ  )))العجوز اي الخم ر المعت قة((( في البطن، والشاب ةُ على المتن.. ويبذل في مُداواة بغَِي 

ٍ، وتشغَفه حبًّا فيكون أسَْرَها، وتجذب إليها قواه بأسرها، ويستعذب تعذيبهَا لالتهابِ عِذارِها،   أسَِي 

دى، ولا ينتهج سبلَ الهد ى، ويتلاشى  ويصد ق زُورَها مخافةَ ازورارِها. يقرُب بها وَشْكَ الرَّ

ةُ، ويختل  البنِيةُ، ويترُك عقيلتهَ لها، وإن التهبت أحشاؤها بالطَّوى.   الصح 

 وأقم الصلاة. 
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قام عبد المهيمن أرسلان باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  

 وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة 

حِيمِ )} بِسۡمِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) ليَۡهِمۡ غَيۡرِ  طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

نُ ) َـٰ حۡسَ نِ إِلاَّ ٱلۡإِ َـٰ حۡسَ بَانِ )٦۱} هَلۡ جَزَاۤءُ ٱلۡإِ ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ ( وَمِن دُونهِِمَا جَنَّتاَنِ  ٦٢( فَبِأیَ ِ ءَالَاۤ

بَانِ )٦٣) ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ تاَنِ )( مُ ٦٤( فَبِأیَ ِ ءَالَاۤ بَانِ )٦٥دۡهَاۤمَّ ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ ( فِيهِمَا  ٦٦( فَبِأیَ ِ ءَالَاۤ

اخَتاَنِ ) بَانِ )٦٧عَيۡنَانِ نضََّ ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ  )٦۸( فَبِأیَ ِ ءَالَاۤ
ࣱ
ان  وَرُمَّ

ࣱ
 وَنخَۡل

ࣱ
كِهَة َـٰ ( فَبِأیَ ِ  ٦٩( فيِهِمَا فَ

بَانِ ) ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ  ) خَيۡرَ َٰ ( فِيهِنَّ ٧٠ءَالَاۤ
ࣱ
بَانِ )٧۱تٌ حِسَان ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ   ٧٢( فبَِأیَ ِ ءَالَاۤ

ࣱ
( حُور

قۡصُورَ َٰ  فِی ٱلۡخِيَامِ )مَّ
ࣱ
بَانِ )٧٣ت ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ   ٧٤( فَبأِیَ ِ ءَالَاۤ

ࣱ
 قَبۡلهَُمۡ وَلَا جَاۤن 

ࣱ
( لَمۡ يَطۡمِثۡهُنَّ إِنس

ءِ رَب كِمَُا تُ ٧٤) بَانِ )( فَبِأیَ ِ ءَالَاۤ ( فبَِأیَ ِ  ٧٧( مُتَّكِـ يِنَ عَلَىَٰ رَفۡرَفٍ خُضۡرࣲ وَعَبۡقرَِی ٍ حِسَانࣲ )٧٦كَذ ِ

بَانِ ) ءِ رَب كِمَُا تكَُذ ِ كۡرَامِ )٧۸ءَالَاۤ لِ وَٱلۡإِ َـٰ رَكَ ٱسۡمُ رَب كَِ ذِی ٱلۡجَلَ َـٰ  ( { ٧٩( تبََ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والكوثر . 

ِ ٱ حِيمِ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ لمَِينَ )۱لرَّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) غَيۡرِ   طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  ٣( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )٢( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { ٤ٱلۡأبَۡترَُ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
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 والحمد لله رب العالمين . 
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صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/3/10بتاريخ 

سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  يقول 

 أذان . 

 قام امة الحكيم رفيدة برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اللهاشهد ان محمدا رسول 

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله  ثم قام سيدنا

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم في  

خطبة جمعة مباركة اكمال لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب لجة النور 

مام المهدي الحبيب : وإني جئتهُم بآيات وقمتُ فيهم مقامَ المبل ِغين، ونصحتُ لهم نصحَ  يقول الإ 

المبالغين، وكانوا من قبل يطلبون هذه الأيام وإقبالها، ويستقَرُْون دولةَ السماء ليتفي أوا ظلالهَا، ثم  

رهم،  إذا أفضى الحقُّ إلى ديارهم، ونزلت الرحمة على دارهم لانتظارهم، فحرِجتْ صدو

وانطفأت نورهم. وإننا ألفَينا كثيرا منهم في سجن الجهل وتركِ الاقتصاد، فلا يريدون أن  
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يتخل صوا من هذا السجن ويت خذوا سبل السَّداد، بل له باب من حديد التعص ب والإعراض 

مَدٍ،  والعناد، فلذلك أوسعوني سبًّا وأوجعوني عتبًا. فمثلهم كمثل الرجل الذي كان يُنفِد عمره في كَ 

افين، ويستقري حيلةً بدعاء أو دواء للبنين، فلما مَنَّ   ه عن ولدٍ، وكان يحضُر الفقراء والعر  ِ لخلوُ 

الله عليه بحمل زوجته، وتحق قَ أمر حصول مُنْيته، رغِب في الإسقاط قبل النتاج، ليضيع الولد  

مثل الذين يؤذونني   لشهواتٍ أرادها وليكسر الجنين كالزجاج. فالحق والحق أقول، إن هذا هو

من العدوان، ويعَْتتَِبون الطريق ولا يطأون أقوَم الطرق وأسهلهَا للعرفان. وكانوا يطلبون من قبل  

ويدْعون الله كالعطشان، ثم شاهت الوجوه عند خروجي بقدر الرحمن. وكم من داعٍ أعولوا  

قتُ عند هذه الدعوات، وبرَز  كماخِضٍ في البكاء عند الدعاء، وبلغتْ رَنَّتهُم إلى السماء، فاندل

شخصي بتلك الجذبات. وكنتُ غائبًا معدومًا ما ملكتُ لفظَ "أنا"، فكانت دعواتهُم ما أبرَزَنا وهَلْمَمَ  

بنا. ولما جئتهم كان من شأنهم أن يمتلئوا حبورًا، وأن يحمدوا الله على بعثي وليهن ئ بعضهم  

سبل التكفير وخب وا، حتى تبي ن أنهم من الأعداء   بعضًا سرورًا، ولكنهم أنكروا وسب وا، وسعوا في

لا من الطلباء، فأعرضتُ عنهم كاليائسين، لِما رأيتُ في صياغتهم دَجْلَ الغاش ين. وسيأتي زمان  

ك   ك الملوك بمساس أثوابي. ويتبر  يتعلق عالَمٌ بأهدابي، وسيأتي زمان يتعلق عالَمٌ بأهدابي، ويتبر 

دَرُ الله ولا رادَّ لِقَدَره. وما قلتُ هذا القول من الهوى، إن هو إلا  الملوك بمساس أثوابي. ذلك قَ 

وحي من رب  السماوات العلُى. و أوحى إلي  ربي ووعدني أنه سينصرني حتى يبلغ أمري  

مشارق الأرض ومغاربها، و أوحى إلي  ربي ووعدني أنه سينصرني حتى يبلغ أمري مشارق  

ج بحور ال ج بحور  الأرض ومغاربها ، وتتمو  حق حتى يعُجِب الناسَ جبابُ غواربها ، وتتمو 

الحق حتى يعُجِب الناسَ جبابُ غواربها.هذا ما أردنا أن نكتب شيئا من مفاسد هذا الزمان،  

هْنا كتابنا هذا عن إزراء الأخيار الذين هم على دين من الأديان، ونعوذ بالله من هتك العلماء   ونز 

بين، سواء كانوا من المسلمين أو المسيحيين أو الآرية، بل لا  الصالحين، وقدحِ الشرفاء المهذَّ 

نذكر مِن سفهاء هذه الأقوام إلا الذين اشتهروا في فضول الهَذرَ والإعلان بالسيئة. والذي كان  

ه ونحب ه كالإخوان، والذي   هو نقيَّ العِرض عفيفَ اللسان، فلا نذكره إلا بالخير ونكُرمه ونعُز 

ه ونحب ه كالإخوان،  كان هو نقيَّ العِ  رض عفيفَ اللسان، فلا نذكره إلا بالخير ونكُرمه ونعُز 

ي فيه حقوقَ هذه الأقوام الثلاثة، ونبسط لهم جناح التحنن والرحمة، ولا نعيب هؤلاء  ونسو 

الكرام تصريحًا ولا تعريضًا رعايةً للأدب، فإن في المَعاريض لمندوحةً عن الكذب. ولا نغتاب  

ولا نأكل أبدًا لحم العبيط من غير العارضة، الذين عرضوا أنفسهم لكل انواع  المستورين قط، 

السيئات وأعلنوها على رؤوس الشاهدين والشاهدات، ولا يزالون يقعون في أعراض الناس،  

ويجعلون دينهم ترُْسًا عند إظهار هذه الأدناس. وتجد في كل قوم كثيرا من هذه الفِرقة، فإن كنت  

الأقوام كلهم، وسَلْ مَن شئت عن هذه الحقيقة. وإنهم مِن عرُْض الناس   لا تعرف فاستعرِض 

تهم، ليس لهم قدر في أعين شرفاء الأقوام، يسب ون الأكابر ويكُثرِون اللغََطَ بوهم من   وعام 

الأوهام. تراهم باكين تحت ذل ة وخصاصة، ويكون مدار مذهبهم حطامَهم فيبد لونه به ولو  

ما ذممنا في هذه الرسالة، إلا الذين يجاهرون بمعاصيهم ويجترئون  بقصُاصة. فالحاصل أنا 

كالبغايا على أنواع الخباثة، ويُظهِرون عيوبهم وعاداتهِم الشنيعة في وسط الأسواق، ويكشفون  

ما ستر الله عليهم ويبل غون خفايا عيوبهم إلى الآفاق. فلا غِيبةَ لفاسقٍ مجاهِرٍ عند العاقلين، فلا  

بوا بيوتهم بأيديهم كالمجانين. وكل  ما قصصنا على  غِيبةَ لفاسقٍ   مجاهِرٍ عند العاقلين، فإنهم خر 

الخَلق مِن قصصِ أشرار هذه الزمان في الكتاب، فلا نعني بها إلا نفوس هذه الأحزاب. وإن ا  

ضهم إلى عالِم العالمَين، وإنما نذم  الذين يفع لون  برَاءٌ مِن تهمة ذم  المستورين القليلين، ونفو 

 السيئات معلنين. 
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وأي  رجل يشك  في هذا.. أن السيئات قد كثرت في زمننا هذا مع فساد العقائد، وما فينا إلا من  

يصد ق هذا، فسَلْ من العامة والعمائد. وكثرت الفِرق الضال ة، وتراءت في كل طرفٍ الضلالةُ،  

لةُ. والأصل في ذلك ما  رُوي عن سيدنا خير الأنام،  وأكل المتعص بون القذر كما تأكل الجَلاَّ

وأفضل الأنبياء الكرام، وهو أنه قال صلى الله عليه وسلم حين أخبر عن أواخر الأيام: لتسلكُنَُّ  

سَننََ مَن قبلكم حَذْوَ النعل بالنعل. وأراد عليه السلام مِن هذا أن المسلمين يشابهونهم في جميع  

م، إنْ شِبرًا فشبرًا، وإنْ ذراعاً فذراعًا، وإنْ باعًا  أنواع الدجل والجعل، وقال لتأخُذنُ  مثلَ أخذِه

ٍ لدخلتموه معهم. ولا يخفى على العالمين أن بني اسرائيل قد   فباعًا، حتى لو دخلوا جُحْرَ ضَب 

ةِ سيدنا   افترقوا على إحدى وسبعين فرقة، فأوجبَ منطوقُ هذا الحديث أن تكون كمثلها فرَِقُ أمُ 

ة إلى قرنِ تبَعَِ التابعين،  خاتم النبيين عِد ةً. وه ذا الافتراق لم يكن في القرون الثلاثة من قرن النبو 

بل ظهر بعد نفاد الأعوام والسنين، ثم ازداد يومًا فيومًا حتى كمل في هذا الزمان، بما زاد الغِل   

الًا، الذين ما أعُطوُا ع تهَم جُه  لمًا ولا  ونزع العلم من صدور الرجال والنسوان، واتخذ الناس أئم 

كأهل القلوب حالًا، فضل وا وأشاعوا ضلالا. ونرى أن شوكة الدين وصِيتَ جَد ِ رَب ِنا قد أرََزَتْ 

ةُ حدوده إلا في   إلى الحجاز، كما تأَرِْزُ الحي ةُ إلى جُحرها عند الأوشاز، ما بقي عظمةُ الدين وعز 

 من الخزينة، وإن كن ا نرى بعضَ  مك ة والمدينة، وترى فيهما أطلال هذه العمارة كعِقْيانٍ قليلٍ 

بدعاتٍ أيضا في هذه الديار في قليل من العباد، ولكن قد طرأ أضعافُ ذلك على غيرها من 

البلاد. ثم مع ذلك لا نجد ريح قوة الإسلام وعِرضه إلا في تلك الأرض المقدسة، وأما الأرضون 

سة.   الأخرى فلا نراها إلا كالأماكن المنج 

ف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  ثم جلس سيدنا يوس

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   – وحده الحمد لله   –لله 

وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : فالحاصل ، الحاصل أن الذنوب كثرت في هذا الزمان مع  

ترك الحياء، بل هي أدُخلتْ في العقائد والآراء، وجاهرَ الناسُ بها وصار الزمن كالليلة الليلاء.  

لك ترى القسوس يضُِل ون الناس بأغلوطات في تحرير وبيان، ويعرِضون على الناس  وعلى ذ

أموالهم وبناتاً من أهل صلبان، ويعرِضون على الناس أموالهم وبناتاً من أهل صلبان ،  

ي تهَم في أعينهم ويسقوُنهم من ألطفِ مُدامة،   ويرغ بونهم في مل تهم بعَقار وعِقْيان، ويزي نون حُر 

رتد ون أن الصوم والصلاة والعف ة كانت عليهم كغرامة. فالملخص أن الكفر يحارب  فيرى الم

كمثل هذا والحرب سِجال، والله غيور لدِينه فكيف يصدر منه اعتزال. فالملخص أن الكفر  

يحارب كمثل هذا والحرب سِجال، والله غيور لدِينه فكيف يصدر منه اعتزال. وما ينقضي يوم  

ف الكلم ويتزي د، وافترقت الأمُة الإسلامية وركِب كل  أحد جُد ةً  إلا والبدعات تتجد د ، والعدو  يحر 

من الأمر، فذهب رجال إلى قوانين القدرة والفطرة من الزُمَر، وقالوا لن نقبل معجزاتِ الأنبياء  

والكرامات، فإنها قصص لا يصد قها قانون الفطرة ولا نجد نموذجًا منها في سلسلة المشاهدات.  

تار قوم سوادًا أعظمَ ولو جمَع الأشرارَ، وقالوا مَن سلكَ الجَدَدَ أمَِنَ العِثارَ. ولا يعلمون أن  واخ

الإجماع قد كان إلى زمن الصحابة، ) يقول الامام المهدي في الحاشية : هذا مَثلٌ من أمثال  

 وانفرد عن  الجاهلية، يضُرَب حثًّا على الات باع، والغرض منه مدحُ الإجماع، وقالوا مَن شذَّ 

الجمهور، فمَثله كمثل رجل نزل بتلَْعةٍ وما نزل بنَجْدٍ من الحُسور، فجاء السيل وجرَف به مع  

جميع ما كان من البعَاع؛ فالغرض أن المرء على خطر في الانفراد وفي التِلاع. هذا وأنا أقول  

دها وما نطقوا إلا كالثاع،  إن هذه الأمثال ليست في كل محل  واجبةَ الات باع، وإنهم ما فهموا موار

وما آمنوا بالنبيين الصادقين المنفردين وصالوا عليهم كالسباع. ( يقول الامام المهدي الحبيب :  
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ولا يعلمون أن الإجماع قد كان إلى زمن الصحابة، ثم حدَث الفَيجُ الأعوجُ وانحرف كثير منهم  

الرحمن، وكان ذلك وعدٌ من الله المن ان،  من الجاد ة، ولذلك اشتد ت الضرورة إلى بعث الحَكَمِ من 

روا عن ذِراعَيهم   فإن القوم جعلوا القرآن عِضِينَ، واد عى بعضهم أنهم من المحد ثين، وشم 

لتخطئة المقل ِدين، وقوم آخرون يقولون إن الإسلام قد بطلُ في هذا الزمان شَرْعُه، وتجد دَ  

يس كمَرْهَمِ القروح بل كالأشياء القارحة. وقد بث وا  ضَرْعُه، وقالوا ما هو إلا كسَمَرِ البارحة، ول

تلك الآراء، ونث وا هذه الأهواء. فانظر كيف تمادَى اعتياصُ المسير، وسرَتْ هذه العقيدة في أكثر  

الناس من الفقير والأمير، وصارت الشريعة كبئر معطَّلةٍ ومِصرٍ حصيدٍ في أعين الحكام، فلا  

و حقُّها مِن دُوَل الإسلام، وما نرى مَلِكًا من ملوك مل تنا عند الأثام أن  يُحرَزُ جَنَى عوُدِها كما ه

يراعي حدود الشريعة عند تنفيذ الأحكام، بل يتوغ رون غضبًا إذا وُعظوا لهذه السبيل، ولا  

يخافون قهر الرب الجليل. يقطعون الأنوف ويفقأون العيون، ويحرقون بأدنى جرمٍ ويغُرِقون،  

قْرُون اليقين ويت بعون الظنون. يُذبحَ كثير من الناس عند اشتعالهم، وقلََّ مَن غمُِرَ  ومع ذلك لا يستَ 

بنوالهم. يقتلون الناس بقصُاصة، ولو كانوا من ذوي خصاصة. وإذا اعترتهْم شبهة في خيانةِ  

لا  رجل من الرجال، فليس عندهم جزاؤه مِن غير سفك الدم والاغتيال. يُسلِمون البرَاءَ للكرَُب، و

يخافون الله ويومَ نزول النوَُب. لا يراعون العدل عند المكافاة، ولا يميلون من المَصاف  إلى  

المصافاة. لا يعلمون شرائط أرباب الأمر والسياسة، وما أعُطوا حظًّا من الفراسة. يقولون إنا  

التي تبُاينُِ  نحن المسلمون، ويعملون على رغم وصايا الإسلام ولا يخافون. يداومون على السِيرَ 

الورعَ والتقاة، ولا يبالون الصوم ولا يقربون الصلاة. لا يأخذون سبل العدل عند رؤية عثرات  

الناس، ولا يحزُمون عند تطلُّب المَثالب ويت كئون على السُّعاة الذين هم كالخن اس. وكثير منهم  

واضع الهَنات، ولا  ينفدون أموال الرعايا في الشهوات، ويأخذون بالظلم ثم ينفقونها في م

يراعون مواقعَ البرِ  ويتمايلون على الإسراف، وما تراهم إلا في مواضع اللعب واللهو لا على  

سرُر الإنصاف. ولا شك أن سيئات الملوك ملوكُ السيئات، ولا شك أن سيئات الملوك ملوكُ  

ما يبلغ أثرُها إلى العجائز والأيتام والصالحين والصالحات. و ِۚ كم من رجال يخمُلون  السيئات، لِ

هم بعد الوجاهة. وتراهم يضي قون على الناس سبيل لقائهم   بظلمهم بعد النباهة، ويزُدَرون لِرَد ِ

عاية طريقا كثيرٌ من   ابين ، فيجد إلى الس ِ ابين، وتراهم يضي قون على الناس سبيل لقائهم بالبو  بالبو 

لُبوا لشمَْلِ غريبٍ تفريقًا. ويختلقون أضاليل،  الساعين، ويأتون أبوابهم ويد عون ثبوتا وتحقيقًا، ليط

ويلف قون أباطيل، فيُجهِزون بها الضعفاءَ المجروحين، ويؤلمون المتأل مين، ويعق بون الأزواجَ على  

أزواج، ولا يراعون حقوقهن ويذبحونهن كنعِاج. لا ينظرون إلى البلاد كيف خربتْ وتشع ثتْ،  

، وإلى الأجناد كيف نصَبتْ ووصَبتْ، وإلى الجياد كيف  وإلى الرعايا كيف تعك ستْ وتعل ثتْ 

عطلَتْ وعطِبتْ. ولا يتركون درهما مما وظ فوا على ضِياع الرعي ةِ، ولو هلكتْ دواب هم وضاعت  

زروعهم من الآفات السماوية أو الأرضية، ويعاقبون للخراج ولو لم يتعه د الأرضَ العِهادُ،  

ت الأقوات. ولا يبالون  وأمحَلَ المُلكُ وذابت من الجوع ا لأكبادُ، ولو أعوزَت العُلوفات، وعزَّ

حتى تهلِك الرعايا أو تلفظَهم أرضٌ إلى أرض لشدائدِ امتراءِ المِيرة، ويتيهون مع صبيانهم  

سائلين على ضعفٍ من المريرة، ولا يملكون فتيلا، ولا يجدون إليه سبيلا. لا يبقى لهم متاع  

 ضِياع لِما ينهَبه سَنَةُ جَمادٍ وجوعٌ صائلٌ كالضِرغام، وعدمُ ليستظهروا به على الأيام، ولا 

يف ومنْعُ بيعِ الأرض مِن الحك ام. وتشتد  البلي ة حتى تسُقِط النساءُ الأجَِن ةَ، ويعُوِل الأبناءُ ولا   الر ِ

قبون  يجدون المِيرة. ومع ذلك يستقَْريهم الشرطي ون لخراجِ المَلِكِ ويأخذونهم أخذةً رابية، ويعا

ون وعليكم هذه باقية. فيبكون ويقولون يا ليت المَني ة كانت القاضية. ولا  ويقولون أين تفر 

يسمعون زفيرهم ولو ألقوا معاذيرهم. هذه عِيشة رعاياهم وهم على الأرائك يضحكون، هذه  

عِيشة رعاياهم وهم على الأرائك يضحكون ،ويشربون الخمر ويتمَرْمرون، وبالجواري يلعبون،  

ي الليالي يزنون، وفي النُّهُر يظلمون، وإذا جاءهم أحدٌ من الذين أصابتهم مصيبة وأخذتهم  وف
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عًا وآدابًا، فيعُرِضون ساكتين   داهية فيشتمون ويدُع ون، وإذا عرُِضَ عليهم قص ةُ مصيبتهم تضر 

عَهم وما نزل لهم من  أهوالهم. ولم  ولا يرد ون عليهم جوابًا، ولا يعبأون بمقالهم، ولا يبالون تضرُّ

يزل أمرُ الظلم يزداد، ولم يزل أمرُ الظلم يزداد، والنفوس تصُاد، حتى يبور الرعايا حتى يبور  

الرعايا حتى يبور الرعايا وتخرب البلاد. وإنهم من ملوك المسلمين!! وإنهم من ملوك  

 المسلمين!! ولا نقص  عليكم قصة الآخرين. 

الأمراء؟ فندعوك يا قدرَ السماء، أين أنت من هذه   فندعوك يا قدرَ السماء، أين أنت من هذه 

ِ الأنفس للزراعة والغراسة، الرعايا يصُلِحون الأرض  الأمراء؟ الرعايا يصُلِحون الأرض بشِق 

ِ الأنفس للزراعة والغراسة، وإذا استخُرجتْ فيكتبون الخراج عليهم ولا يؤد ون شرائط   بشِق 

ي الخراج إلى الوُلاة، لكونهم من الحُماة، وإذا فاتتْ شرائط  السياسة. ومن المعلوم أن الرعي ة تؤد  

التعهد والتكف ل والحماية، فزال الحق كأن الرعايا خرجتْ من تلك الولاية، ))) الامام المهدي  

الحبيبب هنا يقول ان هناك عقد اجتماعي بين الحاكم والشعب فإذا اخل  الحاكم ذلك العقد  

ث العصيان المدني ، اي كما قال النبي صلى الله عليه وسلم فلا  الاجتماعي فعلى المجتمع ان يب

تجيبوهم الى شيء . لماذا ؟ لكي لا يتمادى الولاة والامراء في الظلم والطغيان ، وهكذا اذا  

خولف العقد الاجتماعي فليس على المجتمع الا العصيان المدني ، هذه وصية النبي والامام  

الحبيب وإذا فاتتْ شرائط التعهد والتكف ل والحماية، فزال الحق   المهدي ((( يقول الامام المهدي 

كأن الرعايا خرجتْ من تلك الولاية، بل الخراج ما بقي خراجًا الذي يوظَّف على الفلا حين، ،  

بل الخراج ما بقي خراجًا الذي يوظَّف على الفلا حين، وصار كالجزية التي تضُرَب على رقاب  

ة المغلوبين. ف الحاصل أنهم يأخذون خراجهم إنْ أصاب المطرُ أرضَ الفلا حين أو لم  أهل الذم 

 يصُِبْ، وهذا عدلهُم فانظرْ واعجَبْ. 

 وأقم الصلاة. 

قام أمة الحكيم رفيدة باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا " وصلى  

 ة وبداية سورة النجم . نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتح 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) طَ ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ( وَمَا يَنطِقُ  ٣( مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمۡ وَمَا غَوَىَٰ )٢( وَٱلنَّجۡمِ إِذَا هَوَىَٰ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ

ةࣲ فَٱسۡتوََىَٰ )٦( عَلَّمَهۥُ شَدِيدُ ٱلۡقوَُىَٰ )٥( إنِۡ هوَُ إِلاَّ وَحۡیࣱ يوُحَىَٰ )٤وَىَٰۤ )عَنِ ٱلۡهَ  ( وَهوَُ  ٧( ذوُ مِرَّ

  ( فَأوَۡحَىَٰۤ إلَِىَٰ عَبۡدِهِۦ مَاۤ أوَۡحَىَٰ ۱٠( فكََانَ قَابَ قوَۡسَيۡنِ أوَۡ أدَۡنَىَٰ )٩( ثمَُّ دَنَا فَتدََلَّىَٰ )۸بِٱلۡأفُُقِ ٱلۡأعَۡلَىَٰ )

رُونَهۥُ عَلَىَٰ مَا يرََىَٰ )۱٢( مَا كَذَبَ ٱلۡفؤَُادُ مَا رَأىََٰۤ )۱۱) َـٰ ( ۱٤( وَلَقَدۡ رَءَاهُ نزَۡلَةً أخُۡرَىَٰ )۱٣( أفََتمَُ

دۡرَةَ مَا يغَۡشَىَٰ )۱٦( عِندَهَا جَنَّةُ ٱلۡمَأۡوَىَٰۤ )۱٥عِندَ سِدۡرَةِ ٱلۡمُنتهََىَٰ ) ( مَا زَاغَ  ۱٧( إِذۡ يغَۡشَى ٱلس ِ

تِ رَب ِهِ ٱلۡكُبۡرَىَٰۤ )۱۸ وَمَا طَغَىَٰ )ٱلۡبصََرُ  َـٰ  ( { ۱٩( لَقَدۡ رَأىََٰ مِنۡ ءَايَ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة القدر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ لِكِ يَ ٣( ٱلرَّ َـٰ ينِ  ( مَ وۡمِ ٱلد ِ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ
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حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ هُ فِی لَيۡلَةِ ٱلۡقَدۡرِ )( إِنَّاۤ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ كَ مَا ليَۡلَةُ ٱلۡقَدۡرِ )٢ أنَزَلۡنَ ( لَيۡلَةُ  ٣( وَمَاۤ أدَۡرَىَٰ

نۡ ألَۡفِ شَهۡرࣲ )  م ِ
ࣱ
ن كلُ ِ أمَۡرࣲ )٤ٱلۡقَدۡرِ خَيۡر وحُ فِيهَا بِإذِۡنِ رَب هِِم م ِ ىِٕكَةُ وَٱلرُّ َـٰۤ لُ ٱلۡمَلَ مٌ هِیَ  ٥( تنَزََّ َـٰ ( سَلَ

 ( { ٦لۡفجَۡرِ )حَتَّىَٰ مَطۡلعَِ ٱ

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 2023مايو  6السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من ص . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من ص . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة ص ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 ة ص ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الرابع  من أوجه سور

 

 أحكام الميم الساكنة :  -

 

إدغام متماثلين صغير و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة ميم أخرى فتدغم الميم الأولى في الثانية و  

 تنطق ميماً واحدة . 

ي الاخفاء  و الإخفاء الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة حرف الباء و الحُكم يقع على الميم أ

 يكون على الميم . 
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و الإظهار الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة جميع الحروف إلا الميم و الباء ، و الإظهار  

 طبعاً سكون على الميم نفسها يعني الحُكم يقع على الميم . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

المبارك العظيم يكُمل سبحانه و تعالى قصة أيوب الذي ضربه الله سبحانه و تعالى  في هذا الوجه 

مثلاً لبني إسرائيل ليعُلمهم ما يعُلمه الإسلام و هو أنه ليس كل بلاء هو عذاب من الله و غضب ،  

بل من الراجح جداً أن يكون من باب رفع الدرجات و تطهير الذنوب و التمحيص و إختبار  

 ينظر الله سبحانه و تعالى كيف يعمل . الإنسان ، ف 

 

نَّا وَذِكْرَى لِأوُلِي الألَْباَبِ{ :  عهَُمْ رَحْمَةً م ِ  }وَوَهَبْنَا لَهُ أهَْلَهُ وَمِثْلهَُم مَّ

 

أهله الذين كانوا معه ، أي    -عليه السلام-)و وهبنا له أهله و مثلهم معهم( أي أعطينا أيوب 

أهله ، زودنا/زدنا زوجاته ، أعطيناه زوجات أخريات أيضاً و أبناء  ثبتناهم معه و إيه؟ و زودنا  

كثيرين ، )و وهبنا له أهله و مثلهم معهم رحمة منا و ذكرى لأولي الألباب( رحمة لكي نرحم  

و يعلموا أن نهاية   - عليه السلام-أيوب ، و ذكرى لكي يتذكر الناس و يتعظوا من سيرة أيوب 

اح الفرج ، )و ذكرى لأولي الألباب( أصحاب العقول و البواطن  الصبر خير ، و أن الصبر مفت

، اللُب هو الباطن ، فأصحاب البواطن و التفكير الباطني و الخشوع و فهم الإشارة الإلهية هم  

 و الحكمة من وراءها .  -عليه السلام -دول/هؤلاء اللي/الذين يفهموا قصة أيوب 

 

ابٌ{ :  }وَخُذْ بيَِدِكَ ضِغْثاً فَاضْرِب ب ِهِ   وَلا تحَْنَثْ إنَِّا وَجَدْنَاهُ صَابرًِا نعِْمَ الْعَبْدُ إِنَّهُ أوََّ

 

)و خذ بيدك ضعثاً فاضرب به و لا تحنث( هنا بيأكد عليه إن هو/إنه يذهب إلى تلك القرية التي  

أمره بها في الرؤيا ، و يغتسل من ماءها المعين و يشرب كي يستشفي و يُشفى ، فقال له )و خذ  

دك ضعثاً فاضرب به و لا تحنث( ضغثاً يعني حزمة من النباتات الجافة ، من السيقان الجافة  بي

تعُمل كأنها عصا ، يضُرب بها الدابة أو تضرب بها الدابة ، )و خذ بيدك ضعثاً فاضرب به(  

اضرب به الدابة و أسرع إلى تلك القرية ، )و لا تحنث( يعني لا تنكث أو لا ترجع في كلامك و  

ترجع في قرارك ، و كذلك )و لا تحنث( أي لا تتنكب إيه؟ طرق الشِرك ، لا تشُرك ، لأن  لا 

الحنث ، الحنث العظيم هو الشرك بالله عز و جل ، )إنَّا وجدناه صابراً نعِْمَ العبد إنه أواب(  

نا أثر  وجدناه في هذه التجربة صابر ، )نعِْمَ العبد( يعني عبد جيد منعم عليه من لَدُنَّا ، و وجد

الروح عليه في ابتلاءنا له ، )إنه أواب( إنه رجاع إلى الله عز و جل بإستمرار ، و بمناسبة كلمة  

)تحنث( نقول أن هناك كلمات ذمها القرإن زي/مثل الأحزاب مثلاً ، الحزب و الأحزاب ، هكذا  

كلمات كثيرة  كلمات ذمها القرآن زي/مثل : الأحزاب ، حنث ، تحنث ، ممتاز مثلاً ، هكذا هناك 
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ذمها القرآن ، فيجب علينا على قدر ما نستطيع أن لا نستخدم هذه الكلمات ، و نعلم أنها تأتي  

دائماً في مواطن الذم ، فمثلاً في أي دولة الآن بيقولك إيه؟ الأحزاب السياسية أو حزب سياسي ،  

ي مثلاً كذا ، إسمه كذا ،  لماذا يقولون حزب؟؟! فليقولوا تجمع مثلاً سياسي ، التجمع مثلاً السياس

فلا يستخدموا الكلمات التي ذمها القرآن ، كذلك حنث ، كلمة سيئة فلا يجوز أن نقول على إنسان  

يتعبد أنه يتحنث ، هكذا وردت في الروايات عن النبي أنه كان يتحنث في غار حراء و هذا من  

ار حراء ، لا يجب أن  باب إساءة الأدب مع النبي صلى الله عليه وسلم ، كان النبي صلى الله عليه وسلم يتعبد و يعتكف في غ

نستخدم الكلمات التي ذمها القرآن ، فلنعلم دائماً أننا يجب أن نكون في حذر و في يقظة دائمة ،  

لأنه هكذا الشيطان دائماً يريد أن يوقع بني آدم في الذم ، و في مواطن الذم و في مواطن الألم و  

عند حدهم ، )و خذ بيدك ضعثاً  المعاناة ، فيجب أن نعترض سبيل إبليس و نوقفه هو و جنوده 

 فاضرب به و لا تحنث إنَّا وجدناه صابراً نعم العبد إنه أواب( . 

 

 }وَاذْكرُْ عِبَادَنَا إِبْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ أوُلِي الأيَْدِي وَالأبَصَْارِ{ : 

 

و إبنه إسحاق  )و اذكر عبادنا( يا محمد اذكر عبادنا : )إبراهيم و إسحاق و يعقوب( إبراهيم 

الذبيح و يعقوب أبو الأسباط ، )أولي الأيدي( أصحاب الأيدي ، أصحاب الكرم ، أصحاب إيه؟  

مواطن الإحسان و الأبصار ، عندهم بصيرة و رؤيا و فهم لبواطن الأمور و الإشارات الإلهية ،  

 أصحاب بصيرة و أيدي . 

 

 :   }إِنَّا أخَْلصَْنَاهُم بخَِالِصَةٍ ذِكْرَى الدَّارِ{

 

)إنَّ أخلصناهم( يعني جعلناهم مُخلِصين مُخلصَين ، إصطفيناهم يعني ، )إن أخلصناهم(  

إصطفيناهم )بخالصة ذكرى الدار( أعطيناهم ميزة ، أعطيناهم إيه؟ تفضيل ، هو إيه؟ ذكرى  

الدار ، ذكرى بني إبراهيم ، ذكرى بني إبراهيم أنهم من إيه؟ أبناء إبراهيم الموحد ، هكذا تركنا  

عليهم بركات في الدنيا و الآخرة و سيرة حسنة تذُكر لهم في الدنيا و الآخرة ، )إن أخلصناهم  

،   -عليه السلام-بخالصة ذكرى الدار( دول/هؤلاء دار إبراهيم ، يعني إيه؟ أبناء إبراهيم النبي 

، أو في   هكذا يُذكَرون يا أبناء إبراهيم ، فأصبحت ، أصبح هذا الإسم في مواطن المحامد دائماً 

مواطن الفضائل ، عندما يقُال : أبناء إبراهيم ، و هكذا و نحن من أبناء إبراهيم ، أبناء النبي  

رضي الله -من أمه المصرية هاجر   - عليه السلام-محمد ، من أبناء إسماعيل بكري إبراهيم 

قون لله عز و  ، )و اذكر عبادنا( أي الذين حققوا العبودية ، هكذا الأنبياء يحق -عنها و أرضاها

 جل العبودية بقلوبهم أولًا ، لأنهم يأتون الله بقلبٍ سليم . 

 

 }وَإِنَّهُمْ عِندَنَا لمَِنَ الْمُصْطَفَيْنَ الأخَْيَارِ{ : 
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)و اذكر عبادنا إبراهيم و إسحاق و يعقوب أولي الأيدي و الأبصار ¤ إنا أخلصناهم بخالصة  

لأخيار( مكتوبين عندنا من المُصْطَفِين ،  ذكرى الدار ¤ و إنهم عندنا لمن المصطفين ا

الْمُصْطَفَيْن الذين تم إصطفاءهم و اختيارهم و مباركتهم ، فهم من الأخيار ، و هم من الطيبين  

 عندنا . 

 

نْ الأخَْيَارِ{ :   }وَاذْكرُْ إِسْمَاعِيلَ وَالْيسََعَ وَذَا الْكِفْلِ وَكلٌُّ م ِ

 

الكفل و كل من الأخيار( أيضاً اذكر يا محمد و اذكر يا أيها  )و اذكر إسماعيل و اليسع و ذا 

- الكتاب المقدس ، يا أيها القرآن الكريم ، يا أيها الفرقان : )و اذكر إسماعيل( بكرِيُ إبراهيم 

، و اليسع اللي هو يسمى في الكتاب المقدس : إليشع ، و إلياس يُسمى إيليا ، و ذا   -عليه السلام 

بقى؟ ده النبي اللي إتسمى بإسمين في القرآن ، إحنا قلناه قبل كده ، مين هو  الكفل اللي هو مين 

الذي كَفلَ مريم ، فهو ذا الكفل ، ذا الكفل ، تلك الكفالة العظيمة   - عليه السلام-ذا الكفل؟؟ زكريا  

التي أنتجت لنا مريم و عيسى و بالتالي أنتجت لنا يحيى ، )و اذكر إسماعيل و اليسع و ذا الكفل  

و كل من الأخيار( كل هؤلاء و كل تلك الأسماء هي من الخييرين المصطفَين أو من المُصطفِين  

. 

 

 }هَذَا ذِكْرٌ وَإنَِّ لِلْمُتَّقِينَ لحَُسْنَ مَآبٍ{ : 

 

)هذا ذكر( كل الكلام ده ذكر ، تذكرة بالله و باليوم الآخر و بالإحسان ، )هذا ذكر و إن للمتقين  

 عز و جل و يجعل بينه و بين عذاب الله وقاية ، له حسن مرجع إلى  لحسن مآب( الذي يتقي الله

 الله عز و جل ، له حسن جزاء و ثواب ، إيه هي بقى؟ . 

 

فَتَّحَةً لَّهُمُ الأبَْوَابُ{ :   }جَنَّاتِ عَدْنٍ مُّ

 

إيه هي بقى؟ )جنات عدن( جنات متتاليات متعاقبات لا تفنى إلى الأبد ، و هي جنات عدن  

متتاليات ، )مفتحة لهم الأبواب( يعني كل ما تنتهي جنة ، يدخلوا إلى الجنة الأخرى في عبور  

للحظة كونية دقيقة ، عبور اللحظة الكونية الدقيقة بإستمرار ، تنتقلون من جنة إلى أخرى ،  

عدن مفتحة لهم الأبواب( أي يعبرون عبر إيه؟ الجنات ، في اللحظة الكونية الدقيقة كلما   )جنات 

أراد الله سبحانه و تعالى إلى الأبد ، أي كلما أراد الله أن يفتتح جنة و هو يحدث إلى الأبد و لا  

أي عندما يأذن  ينتهي أبداً ، و لكن الزمان يُحدده الله سبحانه و تعالى وفق إرادته ، فكلمة )كلما( 

بعد زمن معين يرتئيه الله سبحانه و تعالى ، هذا معنى )كلما أراد الله( لكنها إرادة ثابتة لا تنتهي  

، )جنات عدن مفتحة لهم الأبواب( عدن أي موعودة ، و كذلك عدن أي مُعَدة مهيئة إلى الأبد لا  

نتهي : أصحاب الذِبح العظيم اللي  تنتهي ، مين اللي هيعبروا في الجنات المتتاليات بخلود تام لا ي

هم الأنبياء و الأولياء و المؤمنين الصادقين ، اللي هم أصحاب الإحسان ، خلاص؟ طيب ،  
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)مفتحة لهم الأبواب( أي مفتحة لهم أبواب المستقبل و أبواب الغيب و أبواب اللحظات الكونية  

ة تتحدث عن هذه المسألة الدقيقة  الدقيقة التي ذكرناها في غير موضع ، و هناك مقالة في المدون

 ، و هي بناء و مبنية على كلام الإمام المهدي الحبيب . 

 

 }مُتَّكِئِينَ فِيهَا يَدْعوُنَ فِيهَا بِفَاكِهَةٍ كَثِيرَةٍ وَشَرَابٍ{ : 

 

)متكئين فيها يدعون فيها بفاكهة كثيرة و شراب( متكئين أي مرتاحين على الأرائك ، في حالة  

ة و نعيم و تنعم ، )يدعون فيها بفاكهة كثيرة و شراب( أي يتمنون فيها الفاكهة و  إسترخاء و راح

الشراب فيأتيهم مباشرة ، لمجرد التمني ، )و لهم فيها ما يَدَّعوُن( يَدْعوُنَ فيها أي لهم فيها ما  

لأن الله يَدَّعوُن ، أي ما يريدون بنياتهم ، فتتمثل لهم كما أرادوا ، فيأخذون بذلك من صفات الله 

سبحانه و تعالى هو العقل الفعال و هو العقل الكلي و هو العقل الفعال في الوجود ، و يعُطي من  

 هذا العقل أو من هذه الصفة لعباده في الدنيا و الآخرة . 

 

 }وَعِندَهُمْ قَاصِرَاتُ الطَّرْفِ أتَرَْابٌ{ : 

 

م زوجات مؤدبات ، قاصرات  )و عندهم قاصرات الطرف أتراب( من تمام النعمة إن/أنه عنده

الطرف عفيفات ، )أتراب( يعني إيه؟ من سن بعض ، من دور بعض ، من جنس بعض ، من  

ين أتراب ، أتراب أي إيه؟ متألفات   ثقافة بعض ، فيهم تآلف ، بينهم تآلف و تواد ، فبذلك سمُِ 

 متوادات متفاهمات . 

 

 }هَذَا مَا توُعَدُونَ لِيوَْمِ الْحِسَابِ{ : 

 

 ما توعدون ليوم الحساب( هذا هو جزاءكم و ثوابكم يوم الدين .  )هذا

 

 }إنَِّ هَذَا لرَِزْقُنَا مَا لَهُ مِن نَّفَادٍ{ : 

 

)إن هذا لرزقنا ما له من نفاد( الرزق ده بقى للمحسنين ، )ليس له نفاد( أي أبدي لا ينتهي ، )إن  

ة الأبواب ، كلما إنتهت جنة إبتدت جنة  هذا لرزقنا ما له من نفاد( أي لا ينفذ ، لا ينتهي ، مفتح

 أخرى . 

 

 }هَذَا وَإنَِّ لِلطَّاغِينَ لَشَرَّ مَآبٍ{ : 
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)هذا و إن للطاغين لشر مآب( على الجانب الآخر بقى ، الطاغي ، الطاغين ، الذين كذبوا  

الأنبياء و عصوهم و أنكروهم و آذوهم و حاربوهم ، هؤلاء الطاغين المجرمين لهم شر عودة  

 م القيامة . يو

 

 }جَهَنَّمَ يصَْلوَْنهََا فبَِئْسَ الْمِهَادُ{ : 

 

)جهنم يصلونها فبئس المهاد( سيصلون جهنم أي النار يتصلون بها و تتصل بهم ، كلما رأتهم أو  

عندما تراهم إيه؟ تكاد تميز من الغيظ ، )فبئس المهاد( أي بئس التمهيد الذي سيمُهدون به لتصلح  

 الجنة ، و لكن لن يتعاقبوا فيها إلى الأبد إلا ما شاء الله . نفوسهم حتى يدخلوا  

 

 }هَذَا فَلْيَذوُقوُهُ حَمِيمٌ وَغَسَّاقٌ ¤ وَآخَرُ مِن شَكْلِهِ أزَْوَاجٌ{ : 

 

)جهنم يصلونها فبئس المهاد ¤ هذا فليذوقوه( أي فليذوقوا عذاب جهنم ، إيه بقى؟ )حميم و  

كذلك غساق أي نار مظلمة ، هكذا نعلم الغسق ، الغسق أي  غساق( يعني نار موقدة مضيئة و 

الليل ، غسق : الغين غبش ، و السين تسرب خفي ، و القاف قوة ، هكذا الليل قوي بإيه؟  

بتغطيته و هو يتسرب بلطف حتى يغُطي النهار ، و هو يعُطي عدم وضوح للرؤية الناتج من  

لم و فيها المضيء ، إذاً هنا زوجين من  صوت الغين ، غسق ، غساق ، إذاً جهنم فيها المظ

العذاب ، في جهنم هذان الزوجان من العذاب و هناك أزواج أخرى من العذاب سوف تنزل على  

رؤوس الكفار و العصاة ، فيقول تعالى : )و آخر من شكله أزواج( يعني و عذاب آخر من شكل  

نا/نحن قلنا هنا فيه أزواج إيه؟  هذا العذاب أزواج ، يعني أزواج من إيه؟ على نفس النسق ، إح 

من عذاب في جهنم ، إنه يكون عذاب نار مضيئة و كذلك نار مظلمة ، كذلك من ضمن العذاب  

الآخر أيضاً إيه؟ نار حارة شديدة و كذلك زمهرير برد شديد جداً ، يبقى دي أزواج أهيه ، يعني  

اب بالمتناقضات ، و هي دي  فيه نقيضين دايماً إيه؟ في جهنم ، عذاب بنقيضين ، هكذا ، عذ

معنى )و آخر من شكله أزواج( يعني هكذا يعُرََضُون و يتعرضون للعذاب بالمتناقضات  

المتطرفة الحادة في جهنم ، فهي مأوى تلك الأزواج من العذابات المتتالية إلى حين . هكذا نفهم  

 ة دائما في الت وس ط . من كلمات الله أن  العذاب يأتي من المتناقضات المتطرفة و أن  السعاد

 

عكَُمْ لا مَرْحَبًا بهِِمْ إنَِّهُمْ صَالوُا النَّارِ{ :  قْتحَِمٌ مَّ  }هَذَا فوَْجٌ مُّ

 

)هذا( حالهم إيه بقى؟ )هذا فوج مقتحم معكم لا مرحباً بهم إنهم صالوا النار( خزنة جهنم بيقولوا  

عليكم دلوقتي/الآن و هينزل عليكم  للكفار أو العصاة اللي موجودين في جهنم ، فيه فوج هيقتحم 

يسقطون عليكم ، )لا مرحباً بهم إنهم صالوا النار( سيتصلون بالنار و ستتصل النار بهم ، )هذا  
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فوج( يعني مجموعة ، هكذا يدخلون النار جماعات ، زُمَر ، جماعات ، و سنعلم ذلك في سورة  

مقتحم معكم لا مرحباً بهم إنهم صالوا  الزمر بأمر الله تعالى و هي السورة التالية ، )هذا فوج 

النار( مقتحم أي يسقطون في الهاوية ، هكذا اقتحم أي سقط من علو إلى الهاوية ، و هكذا تسمى  

جهنم في الكتاب المقدس بالهاوية ، من أسماءها الهاوية ، يقول تعالى عن النار في القرآن :  

¤ و ما أدراك ما القارعة ¤ يوم يكون الناس  )بسم الله الرحمن الرحيم * القارعة ¤ ما القارعة 

كالفراش المبثوث ¤ و تكون الجبال كالعهن المنفوش ¤ فأما من ثقلت موازينه فهو في عيشة  

راضية ¤ و أما من خفت موازينه فأمه هاوية( هي دي جهنم ، هاوية ، يبقى من أسماء جهنم  

مية( من صفاتها أنها نار حامية ، ممكن  في القرآن أيضاً : الهاوية ، )و ما أدراك ما هي نار حا

تبقى مضيئة و ممكن تبقى مظلمة ، ممكن تكون شديدة الحمو أو شديدة الزمهرير) البرودة ( ، و  

 هكذا هي أزواج متناقضات من العذاب الآتي على رؤوس الكفار . 

 

 ئْسَ الْقرََارُ{ : }قَالوُا بلَْ أنَتمُْ لا مَرْحَبًا بكُِمْ أنَتمُْ قَدَّمْتمُُوهُ لَنَا فَبِ 

 

)هذا فوج مقتحم معكم لا مرحباً بهم إنهم صالوا النار ¤ قالوا بل أنتم لا مرحباً بكم أنتم قدمتموه  

لنا فبئس القرار( إيه هو بقى؟ المقتحمين دخلوا على ناس في جهنم هم كانوا الأسياد بقى في  

لي دخلوا الأول ، الأتباع دخلوا بعد  الدنيا ، اللي هم أضلوا العبيد و الأتباع ، هم دول/هؤلاء ال

المتبوعين ، فالأتباع لعنوا المتبوعين أول ما رأوهم في جهنم بعد أن اقتحموها ، فيقولون :  

)قالوا( اللي هو الفوج بقى الداخل )بل أنتم لا مرحباً بكم( أنتم أيها الذين إتبعناكم و أضللتمونا  

قدمتم لنا هذا العذاب بسبب إضلالكم لنا في الدنيا ، )فبئس  في الدنيا ، )أنتم قدمتموه لنا( أنتم اللي 

القرار( بئس إيه؟ القرار الذي أخذناه أننا إتبعناكم ، و كذلك )فبئس القرار( بئس المستقر في هذا  

 المكان أي في جهنم ، أي أنه مكان بائس و العياذ بالله . 

 

 ذَابًا ضِعْفًا فِي النَّارِ{ : }قَالوُا رَبَّنَا مَن قَدَّمَ لنََا هَذاَ فزَِدْهُ عَ 

 

)قالوا ربنا من قدم لنا هذا فزده عذاباً ضعفاً في النار( المقتحمين الجدد بقى بيدعو ربنا على اللي  

أضلوهم في جهنم ، يقولون : )قالوا ربنا من قدم لنا هذا( اللي كان سبب لنا في هذا العذاب  

في جهنم و العياذ بالله ، في حد عنده سؤال   )فزده عذاباً ضعفاً في النار( أعطه عذاب مضاعف

 تاني؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 



 151 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

لحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و ا

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

  

 

  

 

  

 

Youssef Hala Mounir 

 س  ·   1

 المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : يوسف ابن  

 ن والقلم وما يسطرون

 =============== 

 الحرب الروحية الباطنية الخفية 

الحقيقة أن  الشياطين تتألم من ا كثيرا و تفر إلى المجهول , و هو ببركة المسيح , و المتقاتلون هم  

مجموعة من السفهاء التافهين غضب ربي  عصاة المسلمين المدبرين بعيدا عن إمامهم المهدي  , 

عليهم و وكلهم إلى شرور انفسهم و سيئات أعمالهم , و تتجلى شجرة الزيتون و ما أدراك ما  

الزيتون لقوم عارفين , نحن جنود المسيح و قد حملنا الأمانة فلا تنكث أو تركن بل تذكر دائما  

بالقلم ما رأيت لأن ك بعد سنوات ستشعر   تلك المشاهد من الغيب في عالم المثال واكتب يا حبيبي 

بعظمة قسم ربي بالقلم لما أن تراجع ما كتبت و يراجعه غيرك في يوم سبت , و السبت هو  
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العزلة في الرؤيا فكذا قام الملاك و بت  , و لو أراد كاتب سيناريو كتابة مشاهد تشرح ماهية هذه  

ا , أعلمت الآن كيف نفهم أن  النبوة هي  الحرب لما كتب أفضل من هذا الذي تمثل لك في الرؤي

 أعظم الفنون , فترجم و كن من الحامدين الخاشعين . د محمد ربيع , مصر

Youssef Hala Mounir 

 الحمد لله رب العالمين 

 ربنا أتمم لنا نورنا واغفر لنا انك على كل شيء قدير

 

 

 رد

 د ٤۸

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   3

 الله يوسف ابن المسيح عليهما الصلاة والسلام : نبي 

لقد سن ربنا جل و على في هذا الكون سنة التناظر و التي جعلها من سنن هذا الكون الحالي و  

ضرورة من ضروريات قيامه , و من تلك السنن أنه لا تعرف الأمور الا بأضدادها , فأنت لو  

نت لولا أنك جربت الصعود لما علمت  لم تجرب القحط الروحي لما قدرت ثمن الصعود و أ

بالهبوط . الهبوط ضرورة شرعية و كونية لتشعر بجمال الصعود . الهبوط يكون حرا و  
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الصعود حر كذلك . و أعني بالحر اي أنه يكون متسقا مع متطلبات العقل و الوجد و الجسد  

م كله في النفس عن  لتسلم الروح و تتربى النفس , فالكلام كله في الروح عن السلامة و الكلا

التربية . فبين سلامة و تربية هناك و هنا يكون الهبوط و الصعود لا ينفكان . الحق و الحق  

أقول : إن  فور تجربتك الصعود و الهبوط عدة مرات ستستطيع التفريق بين الإلهام و الوحي من 

باضدادها و الحمد   جهة و بين حديث النفس و الشيطان من جهة أخرى لانه لا تعرف الامور الا 

 لله ربي . د محمد ربيع , مصر . 

Youssef Hala Mounir 

 رَبَّنَا لَا تزُِغْ قُلوُبنََا بعَْدَ إذِْ هَدَيْتنََا وَهَبْ لَنَا مِن لَّدُنكَ رَحْمَةً ۚ إنَِّكَ أنَتَ الْوَهَّابُ 
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 ي  ·   4

 اعراب من النساء 

====== ===== 

بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم بقوله: الآن مع آيات الإعراب، يقول الله سبحانه وتعالى }إن الله  

كان عليما حكيما {دي رفيده ماشي؟ }فانكحوهن بإذن أهلهن واتوهن أجورهن بالمعروف  

محصنات غير مسافحات ولا متخذات اخذان { مروان ، الآية الثانية في الوجه} محصنات غير  

حات { لغاية } أخذان { ماشي ؟ رفيده ، } يريد الله ليبين لكم ويهديكم سنن الذين من قبلكم  مساف

 ويتوب عليكم{ ، أرسلان} والله عليم حكيم { يلا رفيده . 

رفيدة : "إن "حرف ناسخ " الله"إسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحه "كان" فعل ماضي ناسخ  

(( اسمو ضمير مستتر تقديره " كان هو" ، "عليما"   مبني على الفتح " عليما" )) اسمو فين؟
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خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحه "حكيما" نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحه و"كان"  

 شبه جمله فعليه في محل رفع خبر" إن")) أحسنت ((يلا يا مروان.

) فانكحوهن بإذن أهلهن(( " ف" حرف عطف" انكحوهن )) أيوه، أصل الفعل إيه؟  مروان 

نكح)) ايوه فعل امر منو " انكح " فعل ايه ؟ فعل أمر مبني؟ (( فعل أمر مبني )) مبني على  

السكون المقدر تمام دخول واو الجماعه صح كده ؟ حلو اوي/ حلو جدا والفاعل ؟ (( والفاعل 

انتم" ))احسنت و "هن"؟ (( و"الهاء" ضمير متصل مبني على الضم في  ضمير مستتر تقديره " 

محل نصب مفعول به)) احسنت(( "باء" حرف جر، "إذن"ضمير متصل.. اسم موصول ))لاء  

"إذن" إسم عادي ، إسم مجرور بالباء (( اسم مجرور و علامة جره الكسر ))وهو مضاف و  

؟ " باذن اهلهن" يبقى إذن مضاف "اهل"  "أهل"مضاف اليه مجرور "باذن اهلهن" باذن مين 

مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسره وهو مضاف برضو و"الهاء" ؟ (( و "الهاء" ضمير  

متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف اليه)) تمام "واو" ؟ (( حرف عطف "اتوهن" 

أتى، ايتي آخره    فعل أمر))مبني ازاي بقى؟ خلي بالك هاتو في الماضي الاول، (( أتى))" أيوه

إيه؟(( حرف علة)) أيوه ، يبقى البناء حيبقى إيه؟ حذف حرف العلة ، تمام يبقى ايه ؟ مجزوم و  

علامة جزمه حذف حرف العله(( "الهاء" ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب  

مفعول به ))والفاعل؟ (( والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتم))احسنت(( " اجورهن " مفعول به  

ثاني ))ايوه وهو مضاف(( ماشي؟ وهو مضاف و"الهاء" ضمير متصل مبني على الضم في  

محل جر مضاف اليه ))تمام(( "باء"حرف جر " المعروف" اسم مجرور بحرف جر الباء  

وعلامة جره الكسره "محصنات")) أيوه، لاء نقول المحصنات الأول، سهله يا راجل !؟ أولا 

ل؟ (( إسم)) طيب ، مفرد ولا جمع ولا مثنى؟ (( جمع )) جمع  "المحصنات" ده ايه؟ إسم أو فع

إيه ؟ (( مؤنث سالم ))والعلامه دي علامه إيه ؟ تحت(( تنوين )) تنوين كسر تبقى يا جر يا  

نصب صح ؟ بس غالبا هنا إيه؟ (( جر ))نصب يا بابا ، نصب للجمع المؤنث السالم علامة  

معروف إيه؟ (( حال )) ايوه، حال منصوب ، جدع  النصب تبقى كسرة "اتوهن أجورهن"إيه؟ بال

" غير" أداة إيه دي ؟ (( "غير" أداة نفي )) يا راجل !؟ (( رفيدة : "غير " حرف إستثناء)) إسم  

إستثناء ، حرف هو "إلا" بس" و "غير " و "سوى " دول /هؤلاء إيه؟ أسماء وفي أفعال، اللي  

"حبذا" فعل لكن " بئس"ده إسم ، " نعم " ده إسم ،   هما إيه؟ " ما خلا " ، " ما عدا " صح كده ؟ 

" بئس" إسم للذم و "نعِمَ" إسم للمدح، "حبذا" فعل ، "ماحبذا" أيضا إيه؟ فعل صح كده؟ وده  

الصحيح على خلاف إيه؟ قول إيه؟ عند النحويين طيب ، كمل يا مروان، " محصنات" "غير "  

ضاف مسافحات"؟ (( "مسافحات"مضاف إليه  إسم إستثناء إيه؟ مبني على الفتح ، حلو وهو م

مجرور وعلامة جره كسر )) تمام ، وهو مستثنى من المستثنى بعد "غير " يجي إيه؟ يجي  

مضاف إليه، ماشي حبيبي ؟ لكن بعد "الا" تيجي منصوب صح كده؟ يلا كمل "واو"؟ (( " واو  

، هو اصلا فعل   " حرف عطف، "لا" أداة نفي "متخذات" فعل مضارع.. فعل ماضي )) لاء

ولا إسم؟ "متخذ" هذا الرجل متخذ مثلا "متخذات" ، " متخذات" يعني إيه؟ مالكات أو اخذات  

لكن هي جاية هنا بصيغة إسم، "اخذات، متخذات كلها ايه ؟ أسماء، ما قالكش "اتخذَ" أو  

لا  "يتخذن" أو "اتخِذْ" كل دي صيغة أفعال لكن "متخذات" ده إسم، محصنات غير مسافحات و

متخذات "متخذات هنا ايه ؟ معطوف على مين؟ على "محصنات" حال ، صح كده ؟ صح؟ حلو  

، وهو مضاف و "اخذان" مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسر (( مش هي برضو تبقى  

نعت ؟ هنا الكسر )) لاء لأن " متخذات" هنا معطوفة على "المحصنات" صح كده ؟ حالهم إيه؟  

 تمام (( يلا رفيدة.  " لا متخذات " صح كده؟
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رفيدة : "يريد" فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة "الله" فاعل مرفوع وعلامة رفعه 

الضمة "اللام" هنا لام لتعليل)) لام للتعليل صح (( " يبين" فعل مضارع منصوب وعلامة 

اف"  نصبه الفتحة " يبين هو " والفاعل ضمير مستتر تقديره هو "لكم" "لام" حرف جر و"الك

ضمير متصل مبني على الضم في محل جر إسم مجرور باللام "ميم" ليس لها محل من  

الإعراب "واو" حرف عطف "يهديكم" فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة  

لحذف حرف العلة )) لوجود حرف العلة أصلها يهدي ، "هدى" ، "يهدي" تمام والفاعل ؟ ((  

لكاف" ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه  ضمير مستتر تقديره هو ، و "ا

"سنن" مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة "الذين" مضاف إليه يبقى " سنن" مضاف ،  

"الذين" إسم موصول مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه "من" حرف جر "قبل" إسم  

مبني على الضم في   مجرور بمن وعلامة جره الكسرة وهو مضاف " الكاف"ضمير متصل

محل جر مضاف إليه " الميم" ليس لها محل من الإعراب "واو" حرف عطف "يتوب" فعل  

مضارع منصوب ؟ )) "سنن" طبعا مفعول به ثاني صح ؟ وهو مضاف و"الذين" إسم موصول 

مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه صح؟ " (( يبقى مفعول به الأول)) "سنن" دي مفعول  

" الكاف مفعول به أول ، لاء غلط الهاء مفتوحة ؟ يهدي فاعل هو و"الكاف "مفعول به  به ثاني 

أول" سنن"مفعول به ثاني وهو مضاف "الذين" إسم موصول مبني على الفتح في محل جر  

مضاف إليه "من" حرف جر "قبل" إسم مجرور "بمن"(( وهو مضاف و " الكاف" ضمير  

إليه ، والميم ليس لها محل من الإعراب، "واو"   متصل مبني على الضم في محل جر مضاف

حرف عطف "يتوب" فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة" يتوب هو " والفاعل ضمير  

مستتر تقديره هو "عليكم " ،"على" حرف جر ، " الكاف" ضمير متصل مبني على الضم في  

" عشان كده الفعل ده   محل جر إسم مجرور )) ماشي يتوب دي فعل معطوف على ايه ؟ " ليبين

 منصوب صح؟ "عليكم " جار و مجرور. يلا يا أرسلان} والله عليم حكيم { . 

أرسلان: "واو" حرف عطف "الله " مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة "عليم" فاعل مرفوع 

وعلامة رفعه الضمة " حكيم " نعت الله وعلامة رفعه الضمة )) أحسنت حبيبي "واو" حرف  

بتدا "عليم" خبر "حكيم"نعت صح كده ؟ أحسنت بارك الله فيك ، حد عنده اي  عطف "الله"م

 سؤال؟ اغلقي الفيديو يا رفيدة . 

 إعراب من النساء 

Youtube.com 

 إعراب من النساء 

 

 

 

 

 

 

Hazeem Ahmade 
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 ي  ·   5

 ٢٠۱٧اغسطس ٢۸ثلاث ترقيات . 

 ======================= 

لاة والسلام : نأخذ الأن حديث من أحاديث صحيح مسلم  يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الص

، تمام ، باب زكاة الفطر على المسلمين من التمر والشعير ، عن ابن عمر ان رسول الله صلى  

الله عليه وسلم فرض زكاة الفطر في رمضان على الناس صاعا من تمر او صاع من شعير  

لي هي زكاة الفطر اللي نحنا دفعناها  على كل حر او عبد ذكر او انثى من المسلمين ))) ال 

فرمضان ندفعها كل سنة فرمضان قبل صلاة العيد ، يعني قبل العيد كدا بيومين مثلا ممكن  

ندفعها ، تمام ؟ بس اهم حاجة ما نتأخرش/لانتأخر لبعد الصلاة ، صح كده ؟ طيب ، اي هو  

شعير او رز او حبوب كل فرد  الصاع ؟ الصاع تقريبا كده ثلاث كيلو ، تقريبا يعني من تمر او 

ليه صاع ، حتى ايه ؟ الجنين في بطن امه ، عليه صاع يعني نحنا ماشاء الله دالوقتي نحنا سبعة  

، دفعنا ايه ؟ سبعة في ثلاثة يبقى واحد وعشرين كيلو رز ، منطلعهم مندفعهم للفقراء للمساكين  

، فيه زكوات ثانية للأموال فيه   خلاص كده، طيب ، هي دي ايه ؟ زكاة الفطر ، تمام كده؟ طيب

زكاة المال ، فيه زكاة الزروع والثمار ، زكاة الماشية والغنم والإبل ، كل دي ليها زكوات ، كل  

نوع من الانواع الأموال دي ليه نصاب معين ، يعني ايه نصاب ؟ حد معين لو المال فاقه او  

لما تعدي عليه سنة ، تمام ؟ فيها  زاد عليه نزكي ايه ؟ عليه ، لما يدور عليه الحول يعني 

تفاصيل كتيير ان شاء الله في وقتها نشرحها ، كل مال ليه ايه ؟ مقدار والنصاب بتاعه منطلعه  

لو عداه يبقى يجوز فيه ايه ؟ او يجب فيه الزكاة ، لو اقل من النصاب ده الحد ده ايه ؟ لايجب  

يث من احاديث الامام المهدي في كتاب  عليه ايه ؟ الزكاة ، خلاص كده ؟ طيب ، نأخذ الآن حد

نجم الهدى : يقول عليه السلام : وإن الصحابة أخُذوا بهذا الأثر من تحت الثرى وُرفعوا إلى  

سمك السماء، ونُقلوا درجة بعد درجة إلى مقام الاجتباء والاصطفاء. )) الاثر ده اثر النبي صلى  

، يعني المهدي بيتكلم عن اثر النبي في امة   الله عليه ، الاثر ده بيتكلم عن مين ؟ اثر النبي

العرب ، ازاي كانت قبل الجاهلية ولما الرسول جاء اصبحت عاملة الزاي ، صح كدا ؟(( يقول  

: وإن الصحابة أخُذوا بهذا الأثر )) اي بالأثر المحمدي اثر سيدنا محمد (( من تحت الثرى  

، واترفعوا للمساء بسبب محمد (( ونُقلوا    وُرفعوا إلى سمك السماء،)) اتاخدوا من تحت التراب

درجة بعد درجة إلى مقام الاجتباء والاصطفاء )) ربنا اختارهم (( وقد وجدهم النبي كعجماوات  

)) اي كالأيه ؟ عجماوات اللي هم ايه ؟ كائنات ايه ؟ التي لا تتكلم البهايم يعني (( لا يعلمون  

جاهلية كانوا زي البهايم ، والرسول هو الايه؟ صل ح  شيئا من تهذيب وتقاة، )) ده ايام ايه ؟ ال

لًا آداب الإنسانية بالاستيفاء،)) اول حاجة   قون بين صلاح وهَناة، فعل مهم أو  حالهم ((  ولا يفر 

علمهم الانسانية اللي صارت عندهم اخلاق(( وفص ل لهم طرق التمد ن والثواء، )) التمدن  

واك والخِلالة بعد الضَّحاء والعَشاء، والاستنثار عند البول  الحضارة ((والطهارة والاستنان والس ِ 

والاستبراء عند الاستنجاء، وقوانين المعاشرة والمدَن ية والأكل والشرب والكسوة والمداواة  

والاحتماء، وأصول رعاية الصحة والاتقاء من أسباب الوباء، وهداهم إلى الاعتدال في جميع  

نوا عليها )) اتمرنوا عليها يعني (( فنقلهم من التطهيرات الجسمانية  الأحوال والأنحاء. ثم إذا مرِ 

إلى التحلي بالأخلاق الفاضلة الروحانية، )) يعني طهرهم ايه ؟ من الحيوانية للانسانية ، وبعد  

كدا طهرهم رقاهم رقاهم من الانسانية الى الايه ؟ التحلي بالاخلاق الروحانية (( والخصال  

الإيمانية. ثم إذا رأى أنهم رسخوا في محاسن الخصال، وكانت لهم ملكة في  المرض ية المحمودة  

إصدار الأخلاق المرض ية على وجه الكمال، فدعاهم إلى سرادق القرب والوصال،وعل مهم 
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ة والجلال،ليرتعوا منِ حدائق القرب لعاعَ الحب    المعارف الإلهية، ووَقَمَ أعن تهَم إلى حضرة العز 

  زلفى وصدق الحال. ويكون لهم عند الله

فالغرض أن تعليم كتاب الله الأحكمَ ورسولِ الله صلى الله عليه وسلم، كان منقسما على ثلاثة  

أقسام: الأول.. أن يجعل الوحوش أناسا، )) مش الانسان ممكن يبقى زي الوحش كده حقير ايوه  

بنتو ، لما تتولد   (( أن يجعل الوحوش أناسا، )) محمد عمل فيهم كده، تخيل واحد كده يدفن

يلاقيها بنت يقوم دافنها كده في التراب ، ده وحش ده ؟! يمكن البهايم ما بتعملش كده ، ده اقل  

من الوحش ، صح ؟ تخيل ؟!  (( الأول.. أن يجعل الوحوش أناسا، ويعلمهم آداب الإنسانية  

الإنسانية أكمل الناس    ويهب لهم مدارك وحواس ا،)) يخليهم ايه؟ بشر (( والثاني.. أن يجعلهم بعد

في محاسن الأخلاق،)) بيحسن اخلاقهم ، يعني ان انت ما تدفنش بنتك لما تتولد تمام دي مش  

اخلاق دي انسانية بس ، تبقى انسان ، لكن تحُسن اليها بقى ، تمام ؟ دي اخلاق فاهم الزاي ،  

. أن يرفعهم من مقام الأخلاق  دي الدرجة الثانية ، الدرجة الثالثة ايه بقى ؟ خلي بالك (( والثالث.

ِ الخلاق، )) يعني من المرتبة الثانية دي اللي هي الاخلاق بس الى مرتبة   إلى ذرى مرتبةِ حُب 

حب الله والوصال بالله ومرتبة النبيين شوفت (( ويوصل إلى منـزل القرب والرضاء والمعِي ة  

و نفسك في الله ، تذوب حبا في الله ،  والفناء والذوبان والمحوي ة، )) المحوية ان انت ايه ؟ تمح

وتفني نفسك في الله فاهم ؟ ده مصطلح صوفي ، تمام كده ؟ واعلم ان الاحمدية هي خيار من  

خيار ، الزاي ؟ الاسلام في الصوفية ومن الصوفية خيرهم الاحمدية تمام كده ؟ فنحن خيار من  

مام المهدي الحبيب ، تمام ،  خيار يعني افضل الناس من افضل الناس بفضل الله ببركة الا 

الرسول صلى الله عليه و سلم قال ايه ؟ الامام المهدي قال عنو انو هو جاء لكفار قريش وعمل  

فيهم ثلاث حاجات اول حاجة رفعهم من مستوى الحيوانات الى مستوى البشر ، الواحد زمان 

ت بتعمل كده ؟ يبقى يكونوا  كان ايام كفار قريش لو اتولدت له  بنت يروح يدفنها ، هل الحيوانا

اقل من الحيوانات ، فجاء النبي رفعهم من ايه ؟ للمستوى الانساني ، بعد كده رفعهم من  

المستوى الانساني رقاهم لان يتصفوا بمحاسن الاخلاق دي المرتبة الثانية ، المرتبة الثالثة  

به والفناء فيه ،  رقاهم من الاتصاف بمحاسن الاخلاق الى ايه ؟ الوصال بالله عزوجل وح

  ِ فاهمين كده يا جماعة ؟ طيب (( والثالث.. أن يرفعهم من مقام الأخلاق إلى ذرى مرتبةِ حُب 

الخلاق، ويوصل إلى منـزل القرب والرضاء والمعِي ة والفناء والذوبان والمحوي ة، أعني إلى مقام  

د فناء هذا العالم بذاته القه ار.  ينعدم فيه أثرُ الوجود والاختيار، ويبقى الله وحده كما هو يبقى بع

فهذه آخر المقامات للسالكين والسالكات، وإليه تنتهي مطايا الرياضات، )) الرياضات الروحية  

يعني ((  وفيه يختتم سلوك الولايات ، وهو المراد من الاستقامة في دعاء سورة الفاتحة. )) مش  

هو ده بقى الصراط المستقيم ، المرحلة    نحنا بنقرء بسورة الفاتحة " اهدنا الصراط المستقيم"

الاخيرة دي ، صح كده؟طيب (( وهو المراد من الاستقامة في دعاء سورة الفاتحة. وكل ما  

ة، فتفُتح   ارة فتذوب في هذا المقام بحُكم الله ذي الجبروت والعز  يضطرم مِن أهواء النفس الأم 

ل لِمنِ المُلْكُ اليوم.. للهِ ذي المجد والكبرياء،  البلدة كلها ولا تبقى الضوضاة لعامة الأهواء، ويقُا

وأما مرتبة الأخلاق الفاصلة والخصال الحسنة المحمودة، فلا أمْنَ فيها من الأعداء عند الغفلة،  

ارة إذا ضَرِمَ   فإن لأهل الأخلاق تبقى حصون يتعذ ر عليهم فتحُها، ويخُاف عليهم صولُ الأم 

فس الامارة يعني ، تمام ؟ ممكن ايه ؟ تصول على ايه ؟ اصحاب  لَتْحُها، )) صول الامارة , الن

الاخلاق ايضا فالزاي حيحموا نفسهم من النفس الامارة ؟ ان هم يرتقوا لمرتبة ايه ؟ الثالثة ((  

نون من السهم العائر.)) اللي هم اصحاب المرتبة   ولا تصفو أيام أهلها من النقع الثائر، ولا يؤمَّ

حاصل أن هذه تعاليم الفرقان،)) القرآن يعني(( وبها استدارت دائرة تكميل  الثانية يعني (( فال 

نوع الإنسان، وإنها لمعارفُ ما كفَلها كتاب من الكتب السابقة، وما احتوتها صحيفة من الصحف  
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المتقدمة. فهذا إعجازُ نبي نا من حيث الصورة العِلمية والعملية، ومعجزةُ الفرقان الكريم لكاف ة  

ولقد انقضتْ وانعدمت خوارق النبيين الذين كانوا في الأزمنة السابقة، ويبقى هذا إلى يوم   البري ة.

القيامة.)) يعني القرآن ، معجزة القرآن تبقى الى يوم الساعة تمام ؟ طيب نكمل ان شاء الله في  

ديو يا  الحلقة القادمة ، هذا وصل اللهم وسلم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم ، اغلق الفي

 مروان (( . 

https://youtu.be/7qllkiSf0JM 

 

 

 

 

 

 

 

Hazeem Ahmade 

 م  ·   3:24أبريل الساعة  23

 . ٢٠۱٧اغسطس  ٢٧وصف المهدي لجاهلية العرب 

 ======================== 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : نأخذ الآن حديث من احاديث صحيح مسلم  

جلُ دينارٌ ينفقُهُ  ، عن  ثوبان قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : أفضلُ دينارٍ ينفقُهُ الرَّ

جلُ دينارٌ ينفقُهُ على عيالِهِ، ))) تمام كده ؟  ((( ودينارٌ ينفقُهُ   على عيالِهِ، أفضلُ دينارٍ ينفقُهُ الرَّ

ينارٌ ينفقُهُ على أصحابِهِ في سبيلِ  الرجل على دابته في سبيلِ اللهِ، ))) في الجهاد يعني ((( ود 

 الله..

قال ابو قلُابة وبدأ بالعيال ثم قال ابو قُلابة واي رجل اعظم اجرا من رجل ينفق على عيال  

صغار يعفهم او ينفعهم الله به ويغنيهم ))) تمام ؟ يعني ايه العمل الأفضل انك تنفق على اطفال  

 ، صح ؟ تمام .((( صغيرين لغاية ما يكبروا ده امر عظيم جدا 

عن أبي مسعود البدري عن النبي صلى الله عليه وسلم قال : إن  المُسْلِمَ إذا أنْفَقَ على أهْلِهِ نفََقَةً،  

 وهو يَحْتسَِبهُا، كانَتْ له صَدَقَةً.. 

تمام ، نأخذ الآن حديث من احاديث الامام المهدي في كتاب نجم الهدى ، يقول الإمام المهدي :  

ا بعد..  فهذه رسالة فيها بيان ما استبضعتُ متاعًا من رب ي، ومانبع في زمانِ ملامحِ السراب   أم 

مِن عينٍ في سِرْبي، بإذن مولى مُرب ي.وشرعتهُا يوم الخميس وختمتهُا بكُرةَ عَروبةٍ، من غير أن  

ة ، وبادرتُ  أكابد الصعوبة. ))) يعني كتبتها في يوم واحد ((( وإني أل فتُ هذه الرسالة إتماما للحج 

ة، ومثلَتُ تحن نًا على الضعفاء من هذه العصبة. وإني أرى   إليها شفقة على الغافلين من هذه الأمُ 
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ضتهُا  في دعوتي صلاح الرجال منهم والنسوة، ولو كانت "رابعة "بنُسكها والعفة ، وعو 

م. وهذه لهم  عماأشاع المخالفون في هذه الأيام، وأودعتها مِن نكات المعارف ودقائق ملة الإسلا

اثٍ في لسانين مني ومِن فورِ محب تي، وزاد الإنجليزية والفارسية عليها  بعضُ أحب تي، )))   كغوَ 

يعني الكتاب ده هو الامام المهدي كتبه باللغة العربية واللغة الأردية في يوم واحد ، وايه ؟  

ى كده الكتاب ده مترجم بكم  اصحاب الامام المهدي ترجموه للغة الإنجليزية واللغة الفارسية ، يبق

اثٍ في   لغة ؟ اربع لغات عربي ، اردو ، فارسي ، انكليزي ، تمام كده ؟ طيب ((( وهذه لهم كغوَ 

لسانين مني ومِن فورِ محب تي، ))) اللي هي العربية والاردية ((( وزاد الإنجليزية  

ى إسعافمُنيتي، )) رغبتي ،  والفارسيةعليها  بعضُ أحب تي، وما وهنوا وما استقالوا بل حفَدوا إل

منيتي رغبتي (( وكلُّ هذا من رب يِ كافلِِ خط تي. لا رادَّ لإرادته، ولا صادَّ لمشيئته، ولا مانعَِ  

لفضله، ولا كافِئَ لنصله. ولقد كادت أنوار الإسلام تغرُب، وأنواؤه تعزُب، لولا أن الله تداركَ  

ةَ على رأس هذه المائة، وتلافى المَحْلَ   بمُزنِةِ الرحمة والعاطفة، فاشكروا هذا المولى  الأمُ 

المحسن إن كنتم مؤمنين ، وإن رسالتي هذه قد خُص ت لقومي الذين أبوا دعوتي، وقالوا أفيكة  

أفاكٍ وحسبوها فرِْيتي، وظنوا أنها عَضِيهة وهتكوا بسوء الظن عِرضي وحرمتي، فألجأني  

يعلم ما في صدور عباده وهو عليم بالني ات،  وجدي المتهالك إلى النصيحة والمواساة. والله 

ومط لعٌ على المخفي ات، وخبيربما في العالمين ، وإني لا أرى حاجة في هذه الرسالة إلى أن  

ق نُبَذاً من فضائل خيرِ البري ة، عليه معظ مات السلام والتحية،   أكتب دلائل المل ة الإسلامية، أو أنم 

خَ بطِيبٍ عميم من   فإن الإسلام دين عظيم وقويم أوُدع  عجائب الآيات، ونبي نا نبي كريم ضُم ِ

البركات، وصِيغَ من نور رب الكائنات، وجاءنا عند شيوع الضلالات، وسفرَ عن مَرْأى وسيمٍ،  

وأرََجِ نسيم للإفاضات، وشنَّ على سِرْب الباطل من الغارات، وتراءى في صدقه كأجلى  

جون لقاء الرحمن، وكانوا كأموات ما بقِي فيهم روح  البديهيات. وإنه هدى قومًا كانوا لا ير

فهداهم وهذ بهم ورفعهم وأوصلهم إلى أعلى   - الإيمان والعمل والعرفان، وكانوا يعيشون يائسين

مدارج المعرفة، وكانوا من قبل يشركون ويعبدون تماثيل من الحجارة، ولا يؤمنون بالله الأحد  

على الأصنام، ويعزُون إليها كل  ما هو قدر الله الحكيم   الصمد ولا بيوم الآخرة. وكانوا يعكفون

العلام، حتى عزَوا إليها إنزال المطر من الغمام، وإخراجَ الثمار من الأكمام، وخَلْقَ الأجن ة في  

الأرحام، وكل  أمر الحياة والحِمام. وكان يعتقد كلَّ منهم وَثنْهَ مِعْوانًا، وعند النوائب مستعانا،  

دي انًا وكان كل منهم يهُرَع إلى تلك الحجارة حريصا، ويحفِد إليها مستغيثا. وكذلك   وعند الأعمال

ةَ   ون بها هز  تركوا ضوء النهار واتخذوا الليل مقاما، وأدلجَ كل  فيه وأحب وا ظلاما. وكانوا يهتز 

لبهم أنهم  من فاز بالمرام، أو كمَنْ أكثبَه قنَصٌ فأخذه مِن غير رمي السهام. وكانوا قد عَلِقَ بق 

يعُطَون كل  مرادهم من الأصنام، وحسبوا أن الله منزه عن تلك الاهتمام، وزعموا أنه أعطى  

لآلهتهم قوة وقدرة في عالم الأرواح والأجسام، وكساهم رداء ألوه يته بالإعزاز والإكرام، وهو  

ون من الآلام،  ويقرَبون  مستريح على عرشه وفارغ من هذه المهام، وهم يشفعون عبدتهم وينج 

إلى الله زُلفى ويعطون مقصد المستهام. وكانوا مع تلك العقائد يعملون السيئات وبها يتفاخرون، 

ويزْنون ويسرقون، ويأكلون أموال اليتامى من غير الحق ويظلمون، ويسفكون الدماء وينهبون،  

ة إلا  ويقتلون نفوسا زكي ة ولا يخافون. وما كان جريمة إلا فعلوها، وما من آلهة باطل

ي ة، حتى   عبدوها.أضاعوا آداب الإنسانية، وزايَلوا طرُُقَ أخلاق الإنسي ة، وصاروا كالوحوش البر 

أكلوا لحم الأبناء والإخوان، وخضموا كل جيفة وشربوا الدماء كالألبان. وجاوزوا الحد في  

ن أعراض المنكرات وأنواع الشقا، وفعلوا ما شاء واكأوابد الفلا، ولم يزلْ شعراؤهم يلوُكو

النساء، وأمراؤهم يداومون على الخمر والقِمار والجفاء. وكانوا إذا بخلوا يتُلِفون حقوق الإخوان  

واليتامى والضعفاء، وإذا أنفقوا فينفقون أموالهم في البطَر والإسراف والرياء واستيفاء الأهواء.  

الفقر يعني ((( ويقتلون    وكانوا يقتلون أولادهم خوفا من الإملاق والخصاصة، ))) الاملاق يعني
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بناتهِم عارًا من أن يكون لهم خَتنٌَ من شركاء القبيلة. ))) يعني كانوا بيقتلوا بناتهم ، اول ما طفلة  

وتتولد بيوئدوها ) واذا المئودة سئلت * بأي ذنب قتلت ( اي بنت تتولد يقوموا دافنينها علطول  

 من شركاء القبيلة. وكذلك كانوا يجمعون في  ((( ويقتلون بناتهِم عارًا من أن يكون لهم خَتنٌَ 

أنفسهم أخلاقا ردي ة، وخصالا رذيلة مُـهلكة، حتى كثرُ فيهم حزب المُقْرِفين الزنيمين، وعاهرات  

متخذات أخدانًا والزانين. والذين كانوا يخالفون آثار مَهْيعَِهم فكانوا يخافون عند نصحهم على  

ذا وصل اللهم وسلم على نبينا محمد وعلى اله وصحبه  عرضهم ونفسهم وأهل مَربعَِهم.))) ه

 وسلم ، نكمل ان شاء الله في الحلقة القادمة ، أغلقي الفيديو يا رفيدة ((( 

https://youtu.be/d-Qmjg5Y2Ag 
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 م 10:29ل الساعة أبري 20

 م  10:29 20/04/2023

Suzaan 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته 

 كيف حالك يانبي الله

 تقبل الله طاعاتكم الكريمة 

 وطاعاتنا ورزقنا وإياكم صحبة الحبيب محمد بن عبد الله والمسيح الموعود والمهدي المعهود 

Suzaan 

 وعائلتك الكريمة بالخير والبركة  عيدكم مبارك بإذن الله اعاده الله عليكم انت 



 161 

 آمين

Suzaan 

 صلوات ربي وسلامه عليكم يانبي الله 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 حسام وأنا والاولاد نتمنى لكم الصحة والعافية 

 م 1:05أبريل الساعة  22

 م 1:05 22/04/2023

 لقد أرسلت 

خيرا و عليك السلام و رحمة الله  آمين لدعائك الطيب يا سوزان و كل عام انت بخير جزاك الله 

 و بركاته 

 م 6:01أبريل الساعة  30

 م  6:01أحد 

Suzaan 

 السلام عليكم ورحمه الله وبركاته 

 يانبي الله

 كيف حالكم 

 وكيف عائلتكم الكريمة 

 الحمدلله نحن بالف خير

عليهم  نحمد الله ونشكره على نعمة الاسلام والهداية والايمان بالمسيح الموعود وابنه يوسف 

 السلام آجمعين

Suzaan 

اللهم إني أسألك سرآ أتقرب به إليك لم يسبقني إليه أحد)وع رغمي ذنوبي الكثيرة  وضعفي وقلة  

 حيلتي وخجلي 

 ادعووه (  

 اللهم إني أسألك قلبآ من نور قلبآ وجلآ مرتجفآ حيآ بأمرك 

 وعيننآ هلالة بالدموع حبيبية لك 

Suzaan 
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 يرضا الله عنيادعو لي يانبي الله أن  

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 وعليكم السلام ورحمه الله وبركاته 

 

 

 م 5:35اليوم، الساعة 

 م  5:35

 لقد أرسلت 

اللهم اشرح صدر سوزان دائما بذكرك و شكرك و حسن عبادتك و احفظها هي و ابنائها و  

 حسام آمين

 لقد أرسلت 

 بركاته عليك سلام الله يا حبيبة الله و رحمته و 

 

 

 

 ================================================ 

 

 

 

 جميلة أمة الله المعطي : 

 

 

 

 ص 11:43مايو الساعة  1

 ص  11:43إثنين 

Jameela 
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Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليك و رحمة الله وبركاته يا نبي الله ،اليوم كنت اتامل طبيعة الرؤى من خلال تجربتي  

حب الله الذي ليس كمثله شيء)هو جلا و علا ليس كمثله شيء و حبه ليس كمثله  معها و تأملت 

شيء (و قد كتبت بعض الأسطر  سأنقلها لك ياسيدي،و الان و انا اكتب خطر ببالي سؤال لم  

 نقول ليس كمثله شيء ،يعني لا نقول ليس مثله شيء بل نقول ليس ك مثله شيء. 

  

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

مد لله , الحمد لله وحده , الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الح

عهده و بعد :  قال تعالى = ليس كمثله شيء . أي للدلالة على أن ه حتى التمثلات التي يظهر بها  

. ليس    سبحانه في الرؤا هي فقط للوصال و الوحي و لكنه هذا التمثل ليست صورة الله الحقيقية

كمثله شيء تعني انه حتى المثال و التمثل في الرؤا ليست كمثل الله , أي أنه حتى كاف التشبيه  

لا تعب ر عن المثال الذي يشب ه و يمث ل الله تعالى في الرؤا . و أيضا يعني أنه حتى تمثله سبحانه  

قريب الفهم فقط لعقولنا  لا يستطيع أحد أن يتمثل بتمثله الذي أجازه لنا في الرؤا , و هو مثال لت

 النهائية القاصرة لأن  الله عقل كل ي غير نهائي لأنه العقل الكامل . يوسف بن المسيح , مصر . 

  

  

  

 آسيا أوة الله الباطن :  

يا سيدي يا نبي الله رأيت وكأنني اركب حافلة تسير في طريق الصعود في حي من احياء  

الزجاج عمارات سكنية مبنية خلف بعض ) يعني عمارة  مدينتك ، و انا اسير رايت من خلف 

مبنية خلف عمارة ( ذات دورين او ثلاث أدوار  ، وبجانب كل عمارة يوجد  خزان كبير  

لتوزيع الكهرباء لونه أزرق ، وكنت اعلم انك تسكن في عمارة من بين تلك العمارات ، و وانا  

د فرأيتني معك ومع زوجتك ام المؤمنين د  كنت ابحث عن العمارة التي تسكن فيها  وتغير المشه

مروة يا سيدي في مكان يشبه وكأنه مصعد في في مكان عالي ورايتك تنظر الي بعطف وحنان  

. 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

صبيحة يوم الخميس بعد صلاة الصبح نمت فاستيقظت بهذه الجملة " التجلي هو حفظ الله  

 ورعايته " . 

 م 4:48مايو الساعة  5

 م 4:48جمعة 

Youssef 
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سيدي في يوم الثلاثاء بعد الظهيرة كنت انظر الى فيديو فيه صورة بحر ومكتوب اسم الجلالة  

الله ، وكنت أتأمل في اسم " الله " عز وجل وعندما وصل القارئ " هو الذي يصوركم في  

في رحلة مراحل حياتي، وبديع خلقه  الارحام " تأملت في نفسي كيف كنت في رحم امي وتاملت 

فاستشعرت عظمة الله وكمال صفاته عز وجل ، ثم دعوت الله ان يعلمني ويفهمني ، فنظرت الى  

اسم "الله" عز وجل ، و انا اتدبر فيه قلت في نفسي أكيد ان الله سبحانه وتعالى اختار  لاسمه  

"ه" ، ونظرت الى كل حرف على  هذه الحروف دون سواها لحكمة ما ، وهي :" ا" ، "ل"،"ل"، 

" يشبه رقم واحد ، والذي يرمز الى الوحدة ، والله  ۱حدى فبدأت بالارقام فتأملت في حرف "

واحد احد لا شريك له ، ثم تأملت في حرف "ه" وهو رقم خمسة رمز التوحيد كما علمتنا يا  

جملتين  " لا اله الا  سيدي يوسف ابن المسيح صلى الله عليك وسلم ، ثم بدأت أتأمل فتفاجأت ب 

الله " و " لا اله الا هوُ" موجدتان في اسم الله !! اخذت حرف اللام الاولى ممدودة بحرف  "ا"،  

" و حرف اللام الثانية "ل" و حرف " ه"  ۱فتشكل اداة نفي " لا " ثم اخذت حرف الاول "

الممدودة " لا"  " و حرف اللام الاولى  ۱فوجدتها تشكل كلمة " اله"ثم اخذت حرف الاول  "

تشكل حرف استثناء " الا" ، ثم اخذت اسم "الله " فنقرأ " لا اله الا الله " وكذلك نستطيع قراءتها  

 هكذا " لا اله الا هو " عندما نأخذ الحرف الاخير "ه" .  

 

 لا اله الا الله تقدست اسماءك  

 لا اله الا الله تنزهت صفاتك  

 لا اله الا الله تعاظمت افعالك  

 اله الا الله دامت قدرتك  لا 

 لا اله الا الله دام سلطانك  

 لا اله الا الله عز جارك . 

 Youssefلقد قمت بالرد على  

الله : الهمزة أعماق و اللام المشددة لامان أي علة العلل , و صوت الهاء تنبيه فالله هو علة العلل  

 المنبه من الأعماق 

 

 

 ================================================ 
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 د  ·   ٩

 . 2017اغسطس  28( 1النساء) 6و  5الوجه 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام: الحمد لله وحده ، والصلاة والسلام على  

تبعه من انبياء عهده وبعد : لدينا اليوم الوجه الخامس من أوجه سورة النساء ، ونبدأ  محمد ومن 

بأحكام التلاوة : رفيدة : أحكام الميم والنون المشددتين : الميم والنون ويجب إظهار الغنة بمقدار  

 مْ " . حركتين عند النطق بالميم أو النون المشددتين مثل " إنَّ " ، " جهنَّمَ " وقوله " الصُّ 

 أحكام اللام : لام الاسم واحد اللام شمسية تكُتب ولا تنُطق ويجب إدغامها مثل " الشمس " . 

 اللام القمرية تكُتب وتنطق ويجب إظهارها مثل " القمر " . 

 لام لفظ الجلالة " الله " ولها حُكمان :  

 التفخيم : إذا لم يكن ما قبلها مكسور مثل " عَلِمَ الله " . 

 اذا كان ما قبلها مكسور مثل " سبيل الله " .  الترقيق : 

لام الفعل : فيجب إظهارها إذا جاء بعدها جميع الحروف ما عدا اللام والراء مثل " قل حسبي  

 الله " ، وإذا جاء بعدها )لام وراء (فتدغم مثل " قل ربي " ، "؛اجعلني ". 

صفة الأمر ويجب اظهارها  لام الأمر : وهي لام ساكنة تدخل على الفعل المضارع ، فتصفه 

 مثل " وليستعفف " . 

 لام الحرف في " هل , وبل " فتدغم لام " هل " اذا أتى بعدها حرف لام مثل " هل لك " . 

فتدغم لام " بل " إذا أتى بعدها )لام والراء ( مثل " بل ربكم " ، " بل لاتخافون " ، وأما بعد  

 باقي الحروف فيجب الإظهار . 

سلان احكام التلاوة ثم قال سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام :  ثم سمع مروان وار

 احسنت يا ارسلان بارك الله فيكم . 

ثم قرأ سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام من سورة النساء ، ثم قال عليه الصلاة  

عد كده نبدأ من  والسلام : في حد عندو سؤال في الوجه ؟ طيب ،كلمة ربائبكم هقولها بسرعة وب

أول الوجه ، الربائب هي ايه ؟ الطفل الذي يرُبى في حجر ايه الرجل او المرأة ، يعني طفل  

صغير مثلا لم يبلغ بعد كده رجل رباه في بيته وهو ليس ابنه او ليست بنته تمام ؟ هذا يسمى  

يعني ماينفعش  ربيب او ربيبة ، طيب الأية الاخيرة بتتكلم عن النساء المحرمات في الزواج ، 

اتجوزها ، من ضمن النساء دول مين ؟ الربيبة ، يعني لو واحد اتجوز وحدة وعندها بنت تمام ؟  

وهو البنت دي رباها في بيته من هي صغيرة قبل ما تبلغ ، حرام أن هو ايه ؟ يتجوزها بعد كده  

، ولكنها ايه؟   تمام ؟ دي كلمة الربيبة ، خلاص كده ؟ او بنت صغيرة مش بنت امراته ولا حاجة 

بنت صغيرة عادي ، عطف عليها ورباها من وقت صغرها ، لايجوز له ان يتجوزها محرمة  
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عليه والأنواع الثانية من المحرمات هنذكرها الأن ، بس نبدأ من أول الوجه ) وَإنِۡ أرََدتُّمُ  

ا فَ 
ࣰ
هُنَّ قنِطَار كَانَ زَوۡجࣲ وَءَاتيَۡتمُۡ إِحۡدَىَٰ ا  ٱسۡتِبۡدَالَ زَوۡجࣲ مَّ

ࣰ
بِين ا مُّ

ࣰ
ا وَإِثۡم

ࣰ
ن َـٰ لَا تأَۡخُذوُا۟ مِنۡهُ شَيۡـًٔاۚ أتَأَۡخُذوُنَهۥُ بهُۡتَ

( يعني الاية دي بتتكلم عن ايه ؟ لو واحد متزوج واحدة وبعد كده  خلاص استحالت العِشرة ما  

بينهم ، وعاوز يطلقها ويتزوج واحدة ثانية ، فيستبدلها بزوجة ثانية يعني حرام انو يأخذ من  

هرها مليم واحد ولو كان قنطار يعني كان مال عظيم جدا ، لايجوز له ان هو ايه ؟ يأكل المال  م

اللي اعطاها ليها مهر  ، فدا ربنا بيؤكد على الامر ده في الاية دي} وَكَيۡفَ تأَۡخُذوُنَهۥُ { )) الزاي  

ا { ))}افضى  تأخذو المهر ده ! حرام (( }وَقَدۡ أفَۡضَىَٰ بعَۡضُكُمۡ إلَِىَٰ بعَۡضࣲ وَأَ 
ࣰ
قًا غَلِيظ َـٰ يثَ خَذۡنَ مِنكُم م ِ

بعضكم الى بعض {يعني اصبحتم ايه ؟ اثنين كواحد ، يعني اسراركم كل واحد يعطي للآخر  

سره فالزاي ان انتو بعد الحالة اللي كنتو فيها دي ، ان انتو الزاي أزواج , تيجي وتخون العهد  

منكم ميثاقا غليظا الميثاق الغليظ ده هو ايه ؟ عقد  وتأخذ منها ايه ؟ فلوسها واموالها ، واخذنا 

زواج ، لذلك الطلاق هو ابغض الحلال عند الله عز وجل ، وهو اخر الحلول وله شروط كثيرة  

جدا معقدة يعني من المستحيل ان يحدث ايه ؟ او يتحقق الطلاق ، تمام ؟ لان له شروط كثيرة  

ايه ؟ خلاص ؟ اول شرط ايه هي ؟ لما يجي  جدا ، خلاص نحنا قلناها قبل كده الشروط دي 

يطلقها يطلقها طلقة واحدة ، لا يجوز ان يطلقها ثلاث طلقات ، الشرط الثاني تكون طاهرة ، بعد  

الاغتسال من الدورة تكون طاهرة تمام ؟ طبعا ثلاثة يكون شاهد من أهل الزوجة وشاهد من 

يقول لها كلمة الطلاق تجلس شهور   أهل الزوج موجودين تمام ؟ كل دي شروط اه وان هي لما 

العدة في بيته لاتخرج ، كل الشروط ديت تؤكد ان استحالة يحدث طلاق تمام ؟ وكيف اننا نبكي  

على حال الأمة ان حدث في عصور الامة كثير من حالات الطلاق وهي لم تكن حالات طلاق  

ق الحقيقي ، والطلاق  تمام ؟ وهُدمت اسُر كثيرة بدعوة ايه ؟ الطلاق البدعي ،وليس الطلا

البدعي لايقع اللي هو لم تتوفر فيه الشروط دي لايقع ، لايقع الا الطلاق الحقيقي بشروطه التي  

نَ ٱلن ِسَاۤءِ )) يعني لو   ذكرها القرآن الكريم ، طيب نرجع تاني ) وَلَا تنَكِحُوا۟ مَا نكَحََ ءَابَاۤؤُكُم م ِ

ش ابنه يتزوجها ، حرام ، شوفتوا بقى ، طيب (( }إِلاَّ  واحد تزوج امرأة وبعد كده طلقها ما ينفع

مَا قَدۡ سَلفََۚ { )) يعني قبل ايه ؟ الاسلام ، لو انسان كافر وبعد كده اسلم وكان متزوج امرأة ابيه  

ا وَسَاۤءَ سَبِيلًا { )) الفعل  
ࣰ
 وَمَقۡت

ࣰ
حِشَة َـٰ خلاص ليس عليه حرج خلاص كد؟ ، طيب (( }إنَِّهۥُ كَانَ فَ

تكُُمۡ {)) لايجوز ان الانسان يتزوج امه (( }وَبنََاتكُُمۡ { )) لايجوز  ده ((  َـٰ هَ مَتۡ عَلَيۡكُمۡ أمَُّ }حُر ِ

تكُُمۡ {))  للإنسان ان يتزوج بنته (( }وَأخََوَ َٰ  َـٰ تكُُمۡ {)) لايجوز للإنسان ان يتزوج اخته (( }وَعَمَّ

تكُُمۡ {))  َـٰ لَ َـٰ لايجوز للإنسان ان يتزوج خالته (( }وَبَناَتُ  لايجوز للإنسان ان يتزوج عمته (( }وَخَ

ٱلۡأخَِ {)) لايجوز للإنسان ان يتزوج بنت اخوه او بنت اخته ، تمام ؟ او }امهاتكم اللاتي  

ارضعنكم {ممكن يكون فيه امرأة ثانية غير امك ارضعتك وانت صغير فبتبقى انت ابنها من 

ا اخواتك من الرضاعة ، لايجوز انك  الرضاعة لا يجوز انك تتزوجها ، كذلك بناتها يصبحو

تُ نسَِاۤىِٕكُمۡ {)) يعني انا لو   َـٰ هَ تتزوج واحدة منهن لانها تصير ايه ؟ اختك من الرضاعه (( }وَأمَُّ

ن ن ِسَاۤىِٕكُمُ   تِی فِی حُجُورِكُم م ِ َـٰ ىِٕبكُُمُ ٱلَّ َـٰۤ اتجوزت واحدة ما ينفعش اتجوز مامتها حرام ، تمام (( }وَرَبَ

تِی  َـٰ دَخَلۡتمُ بهِِنَّ {)) تمام؟  الربيبة اللي هي بنت الزوجة يعني بنتها من راجل ثاني ، تمام ؟ هي  ٱلَّ

اطلقت او زوجها مات ، واتزوجت واحد ثاني بنتها دي حرام انك تتزوجها ، كذلك اي بنت انت  

دَخَلۡتمُ بهِِنَّ فلََا    ربينها وهي صغيرة قبل البلوغ في بيتك لايجوز انك تتزوجها (( }فَإنِ لَّمۡ تكَوُنوُا۟ 

جُنَاحَ عَلَيۡكُمۡ {)) يعني انت ممكن تكتب الكتاب ، لكن ما تتزوجهاش ما تجيبهاش في بيتك يعني  

ىِٕلُ أبَۡنَاۤىِٕكُمُ {)) ما ينفعش   َـٰۤ واتطلقها علطول ساعتها بنتها ممكن تتزوجها صح كده ؟ طيب (( }وَحَلَ

بنه مثلا مات او طلقها ما ينفعش يتزوج امرأة ابنه  واحد يتزوج امرأة ابنه بعد كده ،!افرض ا

بكُِمۡ {)) اللي هو ابنك بجد , مش ابنك مثلا بالتبني او غير ذلك   َـٰ تمام ، (( }أبَۡنَاۤىِٕكمُُ ٱلَّذِينَ مِنۡ أصَۡلَ
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 سَلفََۗ {)) يعني  (( }وَأنَ تجَۡمَعوُا۟ بَيۡنَ ٱلۡأخُۡتيَۡنِ {)) حرام الإنسان يتزوج اختين تمام ؟(( }إِلاَّ مَا قَدۡ 

ا { ))حد عندو اي سؤال ، اغلقي الفيديو يا رفيدة.(( 
ࣰ
حِيم ا رَّ

ࣰ
َ كَانَ غَفوُر  قبل الاسلام (( }إنَِّ ٱلِلَّّ

https://youtu.be/yljAZYcMEgU 

 تعليق  ٠
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 س  ·   2

cGjIhttps://youtu.be/8QLUihO 

 . ٢٠۱٧اغسطس ٢۸الوجه السادس من سورة النساء 

 ===================== 

بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم بقوله: الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من  

ياء عهده وبعد: لدينا اليوم الوجه السادس من سورة النساء ونبدأ بأحكام التلاوة رفيده.المد  أنب

وهو اظهار الصوت باحد حروف المد وهي ) وا و ، الف ، ياء(  ان كانت ساكنة وما قبلها  

متحركة  بحركه تناسبه. اقسام المد:  مد اصلي طبيعي وحروفه) واو ،الف،  وياء ( ويمد  

 كتين)) أحسنت يا أرسلان بارك الله فيك ((  بمقدار حر

ع مروان وأرسلان احكام التلاوة ، ثم تلا سيدنا نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الوجه المبارك ثم   ثم سم 

قال عليه الصلاة والسلام : )) في حد عندو اي سؤال في الوجه ؟ (( ارسلان : يعني إيه}  

مْ { مروان }محصنات { فقال عليه الصلاة والسلام )) المحصنات  وَيهَْدِيكَُمْ سنُنََ الَّذِينَ مِن قَبْلِكُ 

العفيفات اللي عندهم أخلاق تحصنهن أو تحميهن ، الحصن هو الحمايه صح؟  المحصنات  

المحميات بالأخلاق العفيفه والأخلاق الفاضله،  يعني البنات المحترمه تمام؟ }وَالْمُحْصَنَاتُ مِنَ  

ِ عَلَيْكُمْ وَأحُِلَّ لكَُمْ مَا وَرَاءَ ذَلِكُمْ أنَْ تبَْتغَوُا بِأمَْوَالِكُمْ مُحْصِنيِالن ِسَاءِ إِلاَّ مَا مَلَ  نَ  كَتْ أيَْمَانكُُمْ كِتاَبَ اللََّّ

ضَيْتمُْ بِهِ  رَاغَيْرَ مُسَافِحِينَ فمََا اسْتمَْتعَْتمُْ بِهِ مِنْهُنَّ فَآتوُهنَُّ أجُُورَهنَُّ فرَِيضَةً وَلا جُنَاحَ عَلَيْكُمْ فيِمَا تَ 

َ كَانَ عَلِيمًا حَكِيمًا{ هنا بيقول اللي يتزوج يجب أنو هو يدفع مهر للزوجه   مِنْ بعَْدِ الْفرَِيضَةِ إنَِّ اللََّّ

،  تمام ؟ طيب}وَأحُِلَّ لكَُمْ مَا وَرَاءَ ذَلِكُمْ أنَْ تبَْتغَوُا بِأمَْوَالِكُمْ مُحْصِنِين { يعني إيه متزوجين ،  

ل } غَيْرَ مُسَافحِِينَ { السفاح هو إيه؟ العلاقات المحرمة في غير إطار الزواج  الزواج هو الحلا

تمام كده؟ طيب }وَمَنْ لَمْ يَسْتطَِعْ مِنْكُمْ طَوْلًا أنَْ يَنْكِحَ الْمُحْصَنَاتِ الْمُؤْمِناَتِ فمَِنْ مَا مَلكََتْ  

https://youtu.be/8QLUihO
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فيفة ، فليتزوح أمة من الإماء  أيَْمَانكُُمْ{ اللي مش معاه فلوس يدفع مهر كبير لامراة حرة ع

  } يتزوجها يعني لأن مهرها أقل } والله أعَْلَمُ بِإيِمَانكُِمْ بعَْضُكُمْ من بعض فَانْكِحُوهنَُّ بِإذِْنِ أهَْلِهِنَّ

هنا الولي للمراة هنا ركن من أركان ايه ؟ الزواج} وَآتوُهنَُّ أجُُورَهنَُّ بِالْمَعْرُوفِ{ اللي هو المهر  

اتٍ غَيْرَ مُسَافِحَاتٍ{ يعني متزوجات غير مسافحات ، تمام . } وَلَا مُتَّخِذاَتِ أخَْدَانٍ{  } مُحْصَنَ

أخدان اللي هو إيه؟ العلاقات المحرمة من غير الأزواج ، العلاقات المحرمة من غير إطار  

فُ مَا عَلَى الْمُحْصَنَاتِ مِنَ الْعَذاَبِ  الزواج هذا محرم } فإَذَِا أحُْصِنَّ فَإنِْ أتَيَْنَ بفَِاحِشَةٍ فعََليَْهِنَّ نصِْ 

ُ غَفوُرٌ رَحِيمٌ{ تمام ؟ المرأة التي تصيب   ذَلِكَ لِمَنْ خَشِيَ الْعَنَتَ مِنْكُمْ وَأنَْ تصَْبرُِوا خَيْرٌ لكَُمْ وَاللََّّ

الفاحشة أو الرجل يجلد مئة جلدة اما ملك اليمين تمام ؟ من الرجال والنساء عليهم خمسين جلدة  

ُ لِيبَُي نَِ لكَُمْ وَيهَْدِيكَُمْ سُننََ الَّذِينَ مِن قبَْلِكُمْ  ن صف ما على الايه ؟  الحر من العذاب تمام؟ } يرُِيدُ اللََّّ

ُ { سنن الذين من قبلكم ايه؟ طرق إيه؟ الهداية لبني اسراءيل الذين إيه؟   وَيَتوُبَ عَلَيْكُمْ ۗ وَاللََّّ

ُ لِيبَُي نَِ لكَُمْ وَيهَْدِيكَُمْ سُننََ الَّذِينَ  صدقوا انبياءهم،  بني إسرائيل الم هتدين. ربنا بيقول إيه} يرُِيدُ اللََّّ

ُ عَلِيمٌ حَكِيمٌ { حد عنده اي سؤال؟ أغلق الفيديو يا مروان.   مِن قَبْلِكُمْ وَيتَوُبَ عَلَيْكُمْ ۗ وَاللََّّ

 ( 2النساء) 6و  5الوجه 

Youtube.com 

 ( 2النساء) 6و  5الوجه 

 تعليق  ٠

 

 

 

 

 ================================= 

 

 

 

 لطيفة الخطابي أمة الله البديع : 

 

 ص  1:02مايو الساعة  9 

 ص 1:02ثلاثاء 

Ikram 

Ikram El 
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اللهم صل وسلم على أجمل الخلق واشرف الخلق وأصدق الخلق محمد الثاني في الآخرين وعلى  

السماوات والأرض ثبتنا على دينه وجمعنا بقرة   ال بيته الطيبين الطاهرين يارب الأرباب يابديع

 العين وعيون أمه في الدارين معجزة الأنبياء 

Ikram 

Ikram El 

ياسيدي رسول الله محمد ص سمعت الأذان بصوتكم في فيديو الأخير صوتكم المبارك من الرب  

صوت لايوصف حسيت بشيء لايوصف وأقشعر جسمي وجهشت بالبكاء بصوت عالي سمعت  

صوتكم الطيب المبارك قبلها أحسست بالسعادة والراحة لكن صوت نبينا في هذا الفيديو صوت  

لايوصف لايوصف لا اله الا الله وحده لاشريك له له الملك وله الحمد وهو على كل شيء قدير  

 لا اله الا الله محمد يوسف ص رسول الله مبعوث رحمة ونور للعالمين 

Ikram 

 شهد أن لا إله إلا أنت استغفرك وأتوب إليك سبحانك اللهم وبحمدك أ

Ikram 

 اللهم كما صليت على محمد وأحمد فصل على يوسف ابن المسيح وعلى أنبياء عهد محمد 

Ikram 

Ikram El 

انقل رؤيا ياسيدي يارسول الله محمد ص وخليفة الله السادس وأمام العالمين رأيت صالتين صالة  

فيها مقاعد أكثر من صالة الغير اليوسفيين وقلت نحن   لرسول الله محمد يوسف ص التي كانت

من أتباع سيدنا يوسف ص فدخلت وجلست في مقعدي في الصالة عليكم الف الصلاة والسلام  

 يانور الله وضياءه ويد الله الخفية 

Ikram 

Ikram El 

نك  وكما رأيت كشفا ياسيدي رسول الله في عين ذالك الطفل ذو العينان الزرقاوين جبل سبحا

ربي كلما اقترب ذالك الجبل ينبع منه الماء ورب شاهد على أقوالي وكان قريب مني وإذ لذالك  

الجبل سبحانك ربي البديع كأنه ينبوع وسط الجبل الله أكبر الله على هذه النعمة الربانية العظيمة  

الف   نعمة أنبياء عهد محمد ص ابي الحبيب المسيح المحمدي وابنه يوسف ابن المسيح عليهم 

 الصلاة والسلام 

Ikram 

Ikram El 

نهاية لبداية جديدة لسيد الرسل محمد الثاني في الآخرين نصر من الله قريب وفتح وتمكين في  

الأرض يسر وتيسير وإحياء من جديد بفضل الله هو من هو الواحد الأحد الأوحد أرسلي  

 رساءلي يأبنتي بارككم الرب ورضي عنكم 
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 م 1:34اليوم، الساعة 

 م  1:34

 لقد أرسلت 

نبع التوحيد و العزيمة ينبع من جبل الوحي جبل الله الباعث , و الصالة صلة بيننا و بين الله ينعم  

ا اشتاق يوسف الأول لسماعه , عليك   فيها اليوسفيون , و الأذان هو أذان الإسلام , أذنته لم 

 السلام و الرضا يا أم الرضا يا لطيفة الخطابي 

 

 

 

  

 

  

  

======= ==== 

  

  

  

  

 الحمد لله 

 م 5:42اليوم، الساعة 

 م  5:42

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1YI6NGCM9kCJQCL-g3V5iyS0678Zb-

z4F/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٥=۱٢صلاة الجمعة 
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 م 9:50اليوم، الساعة 

 م  9:50

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1YnpUYG2sZjqF3dsmo04F9bn_57iNJBfY/

view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الأول الزمر.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1Yeit_fVtqvikQ_41Dxqngqmy8Exwvd8P/

view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الخامس ص.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

 

 

  

  



 172 

 

 

 

 2023مايو  6السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من ص . 

  

 

 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من ص . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة ص ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 
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 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء   الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة ص ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

 

الإدغام و حروفه مجموعة في كلمة )يرملون( أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين  

وفها , و هو نوعان : إدغام بغنة و حروفه مجموعة في كلمة )ينمو( . و إدغام   حرف من حر

 بغيير غنة و حروفه )ل ، ر( . 

 

و الإخفاء الحقيقي حروفه في أوائل الكلمات من الجملة الآتية )صف ذا ثنا كم جاد شخص قد  

 سما دُمْ طيباً زد في تقى ضع ظالماً( . 

 ______ 

 

 يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : و ثم تابع نبي الله  

 

في هذا الوجه العظيم يرد سبحانه و تعالى على حُجةٍ من حجج الملحدين عندما يقولون : إذا  

كانت الحياة على هذه الأرض فهمناها و خَبرناها ، فلِمَ لم نرى حياة أخرى على كوكب آخر و  

لنجوم و الأقمار و لا يجدون حياةً كالتي على  في مكان آخر ، ثم يرون المجرات و الكواكب و ا 

الأرض ، فيقولون : إن  هذا عبث ، و من العبث أن يكون لهذا الكون خالق و إله و بالتالي فإن  

الحياة وجدت هكذا صدفة و إنما هي الوجودية لا بداية لها و لا نهاية ، فهذا قول باطل من أوجه  

رية الباطلة التي تنبأ سبحانه و تعالى بكونها تقُال في  كثيرة فيرد سبحانه و تعالى على هذه الف

 هذا العصر ، يقول تعالى : 

 

مِنَ النَّارِ{   }وَمَا خَلقَْنَا السَّمَاء وَالأرَْضَ وَمَا بَيْنهَُمَا باَطِلا ذَلِكَ ظَنُّ الَّذِينَ كَفرَُوا فوََيْلٌ ل ِلَّذِينَ كَفرَُوا

: 
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بينهما باطلا( الأرض و السماوات العلى و ما بينهما من  )و ما خلقنا السماء و الأرض و ما 

أكوان و كواكب ، هذه ليست بمخلوقة بشكل باطل ، بل هي لها فائدة و لها إرادة ، أعطاها الله  

سبحانه و تعالى إرادة تتجلى في الوقت المناسب الذي يرتئيه الله سبحانه و تعالى ، )و ما خلقنا  

باطلا( كل الأجرام و الكواكب و النجوم وجودها في مكانها و في  السماء و الأرض و ما بينهما  

زمانها و بحركاتها و بكتلتها و بما فيها و ما عليها و ما في باطنها ، وجودها له حكمة ، لا  

نعلمها ، الله يعلمها ، تتجلى لنا في الوقت المناسب و كيفما يرى سبحانه و تعالى ، يقول تعالى :  

و الأرض و ما بينهما باطلا( لم نخلقهم عبثاً ، إنما لإرادة و لحكمة و لهدف   )و ما خلقنا السماء 

، )ذلك ظن الذين كفروا( الوجوديون و الكفار و الملحدون هم دول/هؤلاء اللي بيظنوا إن الكون 

، الأكوان و الأجرام دي إنما هي هكذا ظهرت صدفة و هي ليس لها بداية و ليس لها نهاية ،  

، )فويل للذين كفروا من النار( ويل للكفار الذين ينكرون إرادة الله و بعث   فهذا قول باطل

الأنبياء من نار عظيمة ، سنعلم حقيقتها بأمر الله تعالى أو حقيقة من حقائقها في الوجه التالي  

 بأمر الله تعالى . 

 

الِحَاتِ كَالْمُفْسِدِينَ  ارِ{ : }أمَْ نَجْعلَُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ  فِي الأرَْضِ أمَْ نَجْعلَُ الْمُتَّقِينَ كَالْفُجَّ

 

ارِ( هنا   )أم نجعل الذين آمنوا و عملوا الصالحات كالمفسدين في الأرض أم نجعل المتقين كَالْفُجَّ

الله سبحانه و تعالى ينفي عن نفسه الظلم بل و يُثبت لنفسه العدل ، بل العدل المطلق ، بل العدل  

جعل الذين آمنوا و عملوا الصالحات كالمفسدين في الأرض( المؤمن و الذي يتُبع  المطلق ، )أم ن

إيمانه بالعمل الصالح مغاير تماماً للمفسدين في الأرض ، و المتقون مختلفون عن الفُجار الذين  

 يَفجُرون و لا يتقون و لا يخشون الله و لا يراقبون الله سبحانه و تعالى . 

 

 إلَِيْكَ مُبَارَكٌ ل ِيَدَّبَّرُوا آيَاتِهِ وَلِيتَذَكََّرَ أوُْلوُا الألَْبَابِ{ : }كِتاَبٌ أنَزَلْنَاهُ 

 

)كتاب أنزلناه إليك مبارك ليدبروا آياته( هذا القرآن الكريم و آياته المباركات هي رسالة ، كتاب  

ذكر و الخشية  أي رسالة ، أنزلنا هذه الرسالة إليك مباركة من أجل التدبر و التفكر و التعقل و الت

، )و ليتذكر أولوا الألباب( سيتذكر أولي الألباب أصحاب الخشوع و أصحاب العقول التي تتدبر  

و تخشع و تتذكر الله سبحانه و تعالى و تعلم أن هناك حكمة خفية من الوجود ، )كتاب أنزلناه  

 إليك مبارك ليدبروا آياته و ليتذكر أولوا الألباب( . 

 

ابٌ{ : }وَوَهَبْنَا لِدَاوُ   ودَ سلَُيْمَانَ نعِْمَ الْعَبْدُ إِنَّهُ أوََّ

 

بعد كده ربنا سبحانه و تعالى بيعُطينا جانب و إحاطة من جوانب قصة داوود و سليمان ، فيقول  

: )و وهبنا لداوود سليمان( أعطينا داوود الملك النبي ده إبن تاني أو إبن اسمه سليمان ، ربنا  

نبي ، و بعد كده ربنا هيديلنا/هيعطينا علة كده إن هو/أنه جعل    هيجعله برضو/أيضاً ملك إيه؟
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ق ما بين المُلك و النبوة ، ليه/لماذا بقى؟ هيقول لنا   المُلك بعيد عن النبوة بعد ذلك ، أصبح مُفرَ 

سبحانه و تعالى ؛ لأن المُلك دايماً بيشُغل عن النبوة في أوقات كثيرة ، و هكذا دائماً الملك النبي  

اً أن يَخلفه روحانيون ، لأن هم/لأن هم بيبقوا منغمسين في السلطان المادي ، هنقول  صعب جد

العلة دلوقتي ، )و وهبنا لداوود سليمان نعِْمَ العبد( سليمان نعِْمَ العبد ، عابد زاهد خاشع مُزَكي  

اع إلى الله عز و جل دائماً و هكذ  ا كل  متزكي ، مُسبح لله سبحانه و تعالى ، )إنه أواب( رج 

الأنبياء و هم أوابون ، رجاعون لله عز و جل ، لماذا؟ لأنهم يُقد مون الذِبح العظيم أي يُقدمون  

 الإحسان . 

 

افنَِاتُ الْجِيَادُ{ :  ِ الصَّ  }إِذْ عرُِضَ عَلَيْهِ باِلْعَشِي 

 

)إذ عرض عليه بالعشي الصافنات الجياد( يعني على آخر النهار كده إيه؟ إجتمع بزوجاته ،  

اته الجميلات ، صافنات يعني إيه؟ هادئات ، جياد يعني إيه؟ رقبتهم/رقابهن  طويلة كده  زوج

يعني حسان ، متزينات الجيد ، الجِيد اللي هو إيه؟ أعلى الصدر ، فحِسان متزينات الجِيد ، كده  

 إيه بيأنس بهن ، يجلس معهن جلسة سَمر مثلاً ، وقت الإيه؟ آخر النهار كده بعد العصر . 

 

 قَالَ إنِ ِي أحَْبَبْتُ حُبَّ الْخَيْرِ عَن ذِكْرِ رَب ِي حَتَّى توََارَتْ بِالْحِجَابِ{ : }فَ 

 

)إذ عرض عليه بالعشي الصافنات الجياد ¤ فقال إني أحببت حب الخير عن ذكر ربي حتى  

يعني  توارت بالحجاب( كان دايماً هو عنده عادة إن هو/أن ه يُسبح الله عز و جل قبل الغروب ،  

كأنه بيقول أذكار المساء مثلاً يعني ، لكنه في هذا اليوم نسي يُسبح الله عز و جل و يقول أذكار  

المساء نتيجة جلسته السارة مع إيه؟ زوجاته ، )فقال إني أحببت حب الخير عن ذكر ربي حتى  

توارت بالحجاب( )حتى توارت بالحجاب( يعني حتى غربت الشمس ، و كذلك من معانيها  

تى توارت بالحجاب( حتى توارت زوجاتي في إيه؟ في الحرملك ، يعني إيه؟ في حجاب  )ح

النساء مثلاً في القصر ، المعنيان صحيحان ، فهو هنا بيأنب نفسه ، عنده نفس لوامة أهو ،  

صح؟ الأنا العليا ، هي دي الأنا العليا بقى ، الضمير, الأنا العليا ، اللي هي إيه؟ المثالية ، اللي  

- دايماً بيحاسب نفسه و عاوز يترقى إلى إيه؟ إلى المثال الأعلى أو التزكية العليا ، سليمان   هو

فيه/هناك سفر مكتوب بإسمه في الكتاب المقدس ، إسمه سفر الأمثال ، فيه أمثال   -عليه السلام 

  له سفر في الكتاب المقدس يُسمى   -عليه السلام-عظيمة و جميلة ، فيها حكمة ، كذلك داوود 

بمزامير داوود ، فيها حكمة عظيمة لمن أراد أن يستزيد ، )فقال إني أحببت حب الخير عن ذكر  

 ربي حتى توارت بالحجاب( . 

 

 }رُدُّوهَا عَلَيَّ فَطَفِقَ مَسْحًا بِالسُّوقِ وَالأعَْنَاقِ{ : 
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بقى؟ : )ردوها  بعدين بقى ، عاوز يكَِفَّر/يكَُف ِر عن إيه؟ عن المعصية دي أو الخطأ ده ، قال إيه  

عليَّ فطفق مسحاً بالسوق و الأعناق( يعني رجعوا إيه؟ زوجاتي تاني كده بالليل أقعد معهن   

جلسة إيه؟ جلسة تلاوة مثلاً أو جلسة تذكر لله عز و جل ، كان عندهم  من عادات بني إسرائيل  

ه زيت زيتون مثلاً و  ، إن هم/أن ه  كان عندهم الرُقية ، إيه الرُقية دي؟ بيجيبوا زيت كده ، كأن

بيقرأوا عليه الأذكار و بيقرأوا عليه إيه؟ تسابيح لله عز و جل ، و بيبقى سايبينه/يتركوه عندهم  

كده إيه؟ للتبرك ، في وقت الإيه؟ ذكر الله أو لمن أراد أن يتبرك فيجيبوا الزيت ده المقروء عليه  

اب التبرك ، فإيه؟ أتى بقى إيه ، بزيت  و بيمسحوا به إيه؟ الأعناق و إيه؟ و السيقان ، كده من ب

المِسح ده ، بيسمى بزيت المِسح ، تمام؟ و إيه؟ بارك زوجاته إيه؟ بهذا الزيت المبارك ، فوضع 

 إيه؟ من هذا الزيت على سيقانهن و أعناقهن و جلسوا إيه؟ يتذكرون الله عز و جل . 

 

 

 رْسِي ِهِ جَسَدًا ثمَُّ أنََابَ{ : }وَلَقَدْ فتَنََّا سُليَْمَانَ وَألَْقَيْنَا عَلَى كُ 

 

)و لقد فتنا سليمان( اختبرناه يعني و ابتليناه ، آآه ، اختبرناه و ابتليناه في حياته و بعد مماته ، و  

أريناه ذلك في الرؤيا ، كيف ذلك؟ )و لقد فتنا سليمان و ألقينا على كرسيه جسداً ثم أناب( يعني  

كرنا ذلك قبل ذلك ، هذا الإبن لم يكن فيه شيء من الروح ، كان  ابتليناه بابن إسمه رحبعام..... ذ

منغمس في الماديات ، و كانت عدم حكمته سبباً في إنقسام ممكلة إسرائيل إلى مملكتين ، كل  

منها عليها ملك يخلفه ملك ، فهكذا قال الله : )و لقد فتنا سليمان( اختبرناه و ابتليناه بابنه هذا  

كمة و الروح ، انظروا داوود كان حكيم ، سليمان كان حكيم ، لكن للأسف  الذي هو خالٍ من الح

ابن سليمان لم يكن حكيم ، فهكذا يقول الله تعالى : )يخرج الحي من الميت و يخرج الميت من  

الحي( ، )و ألقينا على كرسيه( أي كرسي العرش ، كرسي المُلك ، كرسي سليمان و داوود ،  

س فيه روح ، )ثم أناب( هذا الجسد أناب يعني أتته إيه؟ أو أتاه أو  )جسداً( يعني شخص بجسد لي

جاء بعده ملوك على نفس الشاكلة ، بضعة مئات من السنين ثم أزُيل مُلكهم بواسطة نبوخذنصر  

 فسباهم إلى بلاد الشرق . 

 

نْ بعَْدِي إنَِّ  ِ اغْفِرْ لِي وَهَبْ لِي مُلْكًا لا  يَنبغَِي لِأحََدٍ م ِ  كَ أنَتَ الْوَهَّابُ{ : }قَالَ رَب 

 

)و لقد فتنا سليمان و ألقينا على كرسيه جسداً ثم أناب ¤ قال رب اغفر لي( هنا بقى إيه؟  

بيستغفر ربنا سبحانه و تعالى عما سيحدث في الغيب ، انظروا إلى الإحسان ، هذا هو الإحسان  

ي لأحد من بعدي( يعني  و هذا هو الذِبح العظيم ، )قال رب اغفر لي و هب لي ملكاً لا ينبغ

أعطيني مُلك ليس إيه؟ لأحد غيري في وقتي مثله ، هذا هو المعنى ، )قال رب اغفر لي و هب  

لي ملكاً لا ينبغي لأحد من بعدي إنك أنت الوهاب( كذلك )قال ربي اغفر لي و هب لي ملكاً لا  

ن الروح ، فهو هكذا  ينبغي لأحد من بعدي( يعني هو علم بالرؤيا أنه سوف يخلفه ملوك خالين م

قال : )و هب لي ملكاً لا ينبغي لأحد من بعدي( لا ينبغي يعني لن يحدث مثله لأحد من بعدي ،  

لأنه علم بالنبوءة أنه سيخلفه ملوك ليسو بروحانيين ، هذا هو معنى من معاني الآية ، )قال رب  
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بعدي وفق النبوءة التي    اغفر لي و هب لي ملكاً لا ينبغي لأحد من بعدي( أي لن يحدث لأحد من

علمها و لذلك استغفر الله ، استغفر لنفسه و لبنيه ، فقال : )قال رب اغفر لي و هب لي ملكاً لا  

 ينبغي لأحد من بعدي إنك أنت الوهاب( أي العَطَّاء المعطاء . 

 

يحَ تجَْرِي بأِمَْرِهِ رُخَاءً حَيْثُ أصََابَ{ :  رْنَا لَهُ الر ِ  }فَسَخَّ

 

الريح( الريح يعني القوة ، السلطان يعني ، مش ربنا قال : )و تذهب ريحكم( يعني    )فسخرنا له

و تذهب قوتكم و سلطانكم ، كذلك )فسخرنا له الريح( يعني اعطيناه سلطان المُلك ، )فسخرنا له  

الريح تجري بأمره( قوة المُلك تجري بأمره ، )رخاء حيث أصاب( المكان الذي يحكمه سليمان  

الرخاء و الفخر ، أي يرَى الفخر و يرُي الفخر ، هكذا من أصوات كلمة رخاء : راء   يأتيه إيه؟ 

رؤية ، و الخاء فخر و إنتشاء ، و الهمزة أعماق ، فهكذا أعماق ، ترى أعماق الفخر في مُلك  

 سليمان . 

 

اصٍ{ :   }وَالشَّيَاطِينَ كلَُّ بَنَّاء وَغَوَّ

 

للي هم إيه؟ الأسرى الكفار يعملون له المباني و  )و الشياطين كل بناء و غواص( الشياطين ا 

 يغوصون فيأتون بكنوز البحر ، )و الشياطين كل بناء و غواص( . 

 

نِينَ فِي الأصَْفَادِ{ :   }وَآخَرِينَ مُقرََّ

 

)و آخرين مقرنين في الأصفاد( اللي هم المتمردين مربوطين في القيود و الأصفاد ، )و آخرين  

 ني مربوطين في القيد و الأسر و الذل و العبودية . مقرنين في الأصفاد( يع

 

 }هَذَا عَطَاؤُنَا فَامْننُْ أوَْ أمَْسِكْ بغَِيْرِ حِسَابٍ{ : 

 

)هذا عطاؤنا( هذا عطاء الله عز و جل ، )فامنن( أي فامنن يا سليمان تفضل به ، )أو أمسك  

أردت بغير حساب ،  بغير حساب( ، )فامنن( يعني أطلق من أردت من الأسرى و أمسك من 

يعني لن تحُاسب على مَن ِكَ و لا على إمساكك ، فالأمر لك ، هذا من زيادة كرم الله و عطاء الله  

 و تفضيل الله لسليمان ، لماذا؟ . 

 

 }وَإنَِّ لَهُ عِندَنَا لزَُلْفَى وَحُسْنَ مَآبٍ{ : 
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حسان و التقرب و التزكية  لماذا؟ )و إن له عندنا لزلفى و حسن مآب( لأن له رصيد عندنا من الإ 

، )و إن له عندنا لزلفى( قربى ، )و حسن مآب( حسن رجعة و حسن عودة بإستمرار ، هكذا هو  

رجاع أواب لله عز و جل ، و كذلك في يوم القيامة له حُسن مآب أي عودته تكون عودة حميدة  

 في يوم ، في يوم الدين . 

 

 رَبَّهُ أنَ ِي مَسَّنِيَ الشَّيْطَانُ بِنصُْبٍ وَعَذَابٍ{ : }وَاذْكرُْ عَبْدَنَا أيَُّوبَ إِذْ نَادَى 

 

بعد كده بقى ربنا بيدينا/بيعطينا مثال و تجربة حصلت في بني إسرائيل ، ربنا أراد إن هي  

تحصل علشان بني إسرائيل يفهموا إن مش كل عذاب أو مش كل إبتلاء هو عذاب أو هو  

عليه  -و رفع للدرجات ، فضرب لهم مثل أيوب  غضب من الله عز و جل ، بل قد يكون تزكية

اللي هو جوب ، إسمه جوب ، أيوب أي رجاع ، هكذا نطقه القرآن لكي نعلم أنه كثير    -السلام

الرجوع ، و كذلك جيكوب أي يعقوب ، نطقه القرآن يعقوب أي أنه يعقبه كثيرون ، كان عنده  

به كثيرون مباركون ، فهكذا القرآن  سبط و إيه؟ و ربنا بارك فيهم ، فأصبح يعقوب ، يعق ۱٢

ينطق الأسماء بإيه؟ بما يفيض عليها بالمعاني المرادة ، فهذا هو سر أصوات كلمات اللغة  

العربية و حروف اللغة العربية القرآنية بالخصوص ،  )و اذكر عبدنا أيوب إذ نادى ربه أني  

مرض ، الأمراض اللي كانت  مسني الشيطان بنِصُْبٍ و عذاب( دعا الله عز و جل إن إيه؟ ال

عنده دي يا رب لسنين أصابتني بأذى و عذاب ، )بِنصُْبٍ( يعني معاناة شديدة ، و )عذاب( أي  

عذاب ألم و معاناة ، هنا لجأ إلى الله مع إنه كان صابر ، أراد أن يعُطي الله سبحانه و تعالى  

يعتقدون أن كل عذاب أو كل    مثال على أنه ليس كل إبتلاء هو عذاب ، لأن بني إسرائيل كانوا

عليه  -إبتلاء هو غضب من الله ، و هو ليس كذلك ، قد يكون رفع للدرجات و مثال ذلك أيوب 

، )و اذكر عبدنا أيوب إذ نادى ربه أني مسني الشيطان بِنصُْبٍ و عذاب( لذلك علماء   -السلام

أول المبتدعة عندهم في    النصارى و اليهود كانوا يقولون عن أيوب أنه أول المهرطقين ، يعني

هذا الشأن ، عندما إدعى أن ما أصابه ليس بعذاب و ليس بغضب من الله و ليس بذنب ، إنما هو  

رفعة للدرجات ، و قولهم و إتهامهم لأيوب ، إتهام باطل ، فأيوب ليس مبتدع و ليس مهرطق ،  

ا أيوب إذ نادى ربه أني  إنما هو رجل صالح إصطفاه الله سبحانه و تعالى نبياً ، )و اذكر عبدن

 مسني الشيطان بنِصُْبٍ و عذاب( الشيطان هنا معناه إيه؟ المرض يعني . 

 

 }ارْكُضْ برِِجْلِكَ هَذَا مُغْتسََلٌ بَارِدٌ وَشَرَابٌ{ : 

 

)اركض برجلك هذا مغتسل بارد و شراب( ربنا أمره يذهب لقرية مجاورة فيها مياه معدنية  

لك هذا مغتسل بارد و شراب( يعني اركب الدابة بتاعتك سواء  تشفيه ، فقال له : )اركض برج

أكانت حمار أو مثلاً حصان ، )اركض برجلك( يعني إيه؟ إضرب خصر الحمار أو الحصان  

بكعبيك ، برجلك كي تنطلق مباشرة إلى تلك القرية التي أريناكها في الرؤيا ، فتغتسل من ذلك  



 179 

بقية قصة إيه؟ أيوب في الوجه التالي بأمر الله تعالى   الماء المعدني و تشرب منه فتشُفى ، سنعلم

 ، حد عنده أي سؤال؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 وب إليك . أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أت

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

الكلمات توسدها و خذها معك أينما أصبحت و أمسيت ، و ما بينهما دع  "و حينما تلاقيك تلك  

قلبك يكون نبضاً بلحن رقيق ممتلئ بالحياة ينشد معها أحلى ما يكون ، تلك الكلمات الفواحة  

بجمال إلهنا الواحد ، الواصفة له و المعبرة عنه و الحاضنة لقلوبنا بحنانه و حُبه و سلامه ،  

ى خديها كل قُبلات الإخلاص و احنو لها من أعماقك و كن رفيقاً واصلاً  حينما تلاقيك اطبع عل

و لا تكن قاسياً فتدنو منها كأنك آخر ومضة من نور قلبك ، كن قريباً و منصتاً و من مبسمك  

كن عبيراً بترديد تلك الكلمات و التسبيحات ، إلهنا هو جنتنا ، جميل لا يضاهيه جمال أبداً ، و يا  

أنتم خير الورى ، أنبياء تسيرون و كأنكم أكاليل زهر لا يأتيه ساعياً لرحيقها إلا  أحباب ربي ، 

كل الخير ، و نحن نتدلى من وريقات نبي الله يوسف بن المسيح الحبيب ، و نرتوي و نستظل و  

نرى ما لا يستطيع أن يراه ذلك الذي يأبى أن يذوي نفسه و يذلها تحت معطف نبي الله فينسلخ  

يتطهر بدمعات الرجاء و العفو ، فتناله رحمات إلهنا الجميل ، الواحد الأحد ، البر   من نفسه و 

                  الحسيب ، أحبك يا ربي و أحب أحبابك و أحباب أحبابك ، و الحمد لك أبد الدهر ."
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

سورة ص ، و استمع  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 اني من أوجه سورة ص ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الث

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

 

الإظهار : أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين الحروف من أوائل الكلمات )إن غاب  

ني خبره( , و حروف الإظهار تجعل النون الساكنة أو التنوين تظُهر   كما هي . عني حبيبي هم 

 

الإقلاب : إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين حرف الباء يُقلب التنوين أو النون ميماً . ثم يكون 

 إخفائا شفويا . مثال : من بعد . 

 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 

ابٌ{ : }اصْبرِْ عَلَى مَا يَقوُلوُنَ وَاذْكرُْ عَبْدَ   نَا دَاوُودَ ذاَ الأيَْدِ إنَِّهُ أوََّ
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في هذا الوجه العظيم المبارك يوصي الله سبحانه و تعالى النبي و كل نبي أن اصبر على هذا  

القوم ، يقول تعالى : )اصبر على ما يقولون( اصبر على ما يكُذبونك و اصبر على ما يعُادونك  

رانهم فيكون ذلك لك عزاءً و تسلية ، )اصبر على ما يقولون لأننا بَيَّنَّا لك نفسياتهم و موجبات نك

و اذكر عبدنا داوود( تذكر أحاديث داوود و قصة داوود ، )اذكر عبدنا داوود ذا الأيد إنه أواب(  

)ذا الأيد( يعني صاحب الكَرم و صاحب مواطن الخير و مواقف الخير ، فهو عبدنا داوود ذا  

عني ، المواقف الكريمة و الطيبة و الخَي رَِة ، )إنه أواب( هكذا  الأيد ، صاحب الأيادي الكريمة ي

اع إلى الحق ، فالأواب هو التواب الرجاع إلى الحق ، و من إسم أواب أو من فعل   هو دائماً رَجَّ

 أواب أو من أصوات كلمات أواب سمُي أيوب ، النبي أيوب ، أي رجاع ، رجاع إلى الحق . 

 

رْنَا الْجِبَ  ِ وَالِإشْرَاقِ{ : }إِنَّا سَخَّ  الَ مَعَهُ يُسَب ِحْنَ باِلْعَشِي 

 

)إنَّا سخرنا الجبال معه( أي مع داوود ، )يسبحن بالعشي و الإشراق( سخرنا الجبال يعني  

أصحاب العزائم ، الإيه؟ الأقوياء من القوم ، )إنَّا سخرنا الجبال معه يسبحن بالعشي و الإشراق(  

. 

 

ابٌ{ : }وَالطَّيْرَ   مَحْشوُرَةً كلٌُّ لَّهُ أوََّ

 

)و الطير محشورة( أي أصحاب القلوب الرقيقة الذين يسهل تلقيهم للوحي ، فهؤلاء يُسمون  

طيراً ، )و الطير محشورة( يعني كثيرون ، الطير حولك كثيرون ، )كل له أواب( أي كل هؤلاء  

بة و توابة إلى الله ، لأنهم يتبعون النبي  الطيور أوابة إلى الله ، و كل تلك الجبال العزائم هي أوا

 الأواب داوود ، فأخذوا من صفات ذلك النبي ، )يسبحن( أي يُنزهن الله ، تلك الجبال . 

 

 }وَشَدَدْنَا مُلْكَهُ وَآتيَْناَهُ الْحِكْمَةَ وَفصَْلَ الْخِطَابِ{ : 

 

ينا مُلْكَ داوود   )و آتيناه الحكمة( أعطيناه الحكمة ،  ،  - عليه السلام-)و شددنا ملكه( يعني إيه؟ قوََّ

)و فصل الخطاب( أي الكلمات الجوامع الفاصلة ، )و فصل الخطاب( يعني الحُكم إيه؟ الفاصل 

 الحق و الكلام الحق المليء بالحكمة و الذكرى . 

 

رُوا الْمِحْرَابَ{ :   }وَهَلْ أتَاَكَ نَبَأُ الْخَصْمِ إِذْ تسََوَّ

 

سوروا المحراب( هنا بقى ربنا سبحانه و تعالى بيعظنا موعظة ،  )و هل أتاك نبأ الخصم إذ ت

بيعَِظنا موعظة و يورد علينا موعظة ، الموعظة دي هي عبارة عن مثال ، ربنا جعله في عالم  
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ليُذكره بخطيئة و بذنبٍ اقترفه    -عليه السلام-المثال ، في عالم الغيب ، كَشْف ظهر أمام داوود 

و لكي نتعلم و نتنبه ألا نقع في تلك الأخطاء ، يقول تعالى : )و هل  داوود ، كي يستغفر داوود 

أتاك نبأ الخصم إذ تسوروا المحراب( يعني اثنين متخاصمين ، )تسوروا المحراب( يعني  

، المحراب هو المسجد يعني أو مكان العبادة ، مكان   -عليه السلام -اقتحموا عزلة و خُلوة داوود 

يعني دخلوا من غير باب ، من غير الباب ، يعني اقتحموا عليه   التعبد ، )تسوروا المحراب( 

 عزلته . 

 

}إِذْ دَخَلوُا عَلَى دَاوُودَ فَفزَِعَ مِنْهُمْ قاَلوُا لا تخََفْ خَصْمَانِ بغَىَ بعَْضُنَا عَلَى بعَْضٍ فَاحْكُم بيَْنَنَا  

رَاطِ{ :  ِ وَلا تشُْطِطْ وَاهْدِنَا إلَِى سَوَاء الص ِ  بِالْحَق 

 

و هل أتاك نبأ الخصم إذ تسوروا المحراب ¤ إذ دخلوا على داوود ففزع منهم( لأنه لم يكن  )

يتوقع يأتيه أحد ، لأنه إيه؟ في خلوة ، و أخبر الناس أنه في خلوة و عزلة و تعبد و إعتكاف ،  

ففجأة ظهر أمامه إيه؟ الملكين دول/هذين ، شخصين هما ملكين متمثلان في صورة شخصين ،  

لوا على داوود ففزع منهم( خاف ، )قالوا لا تخف( الملكان طمأنا داوود ، و بعد كده بقى  )إذ دخ

بدأوا إيه؟ يمُثلوا التمثيل اللي ربنا أمرهم به ، يعني بيمثلوا أمامه إيه؟ مثال   بيضربوا مثال  

لا  عملي بالكلام أمامه ، عشان يُذكروه بشيء معين ، )إذ دخلوا على داوود ففزع منهم قالوا 

تخف خصمان بغى بعضنا على بعض( يعني إحنا/نحن خصمين في بيننا نزاع ، و في واحد  

بغى على التاني ، شوف/فلترى إنت بقى مين اللي بغى على التاني ، يعني ظَلَمَ الثاني ، )فاحكم  

بيننا بالحق( لأن إنت معروف إنك إيه؟ حكيم ، عندك حكمة و عندك فصل الخطاب ، فعاوزين  

بر حكمتك في القضية اللي بيننا دي ، هو في حقيقة الأمر , ربنا بيديله/بيعُطيه هنا  إيه؟ نخت 

موعظة ، ربنا بيعظ داوود و بيذكره و بيعاتبه بهدوء  في صورة المَلكَين و خطاب المَلكَين معه  

و هنعرف دلوقتي/الآن إيه اللي حصل ، )إذ دخلوا على داوود ففزع منهم قالوا لا تخف  

بعضنا على بعض فاحكم بيننا بالحق و لا تشطط( يعني احكم بيننا بالقول الحق ،  خصمان بغى 

)و لا تشطط( أي لا تبتعد عن الصراط المستقيم و لا العدل ، )و اهدنا إلى سواء الصراط( اهدنا  

 إلى الصراط المستقيم و طريق الحق و العدل . 

 

نِي فِي الْخِطَابِ{ : }إنَِّ هَذَا أخَِي لَهُ تِسْعٌ وَتسِْعوُنَ نعَْجَةً   وَلِيَ نعَْجَةٌ وَاحِدَةٌ فَقَالَ أكَْفِلْنيِهَا وَعَزَّ

 

واحد بقى بدأ يقول إيه؟ )إن هذا اخي( أخوي دوت/هذا يعني اللي أنا بختصمه أمامك يا داوود ،  

معزة ، )و لي نعجة واحدة( عندي إيه؟ معزة واحدة بس/فقط   ٩٩)له تسع و تسعون نعجة( عنده 

أكفلنيها و عزني في الخطاب( يعني رغب في النعجة بتاعتي أو اللي هي مكتوبة على    ، )فقال

إسمي ، )و عزني في الخطاب( ألح في طلبه ، هذا معنى )و عزني في الخطاب( ، ألح في  

طلبي ، في طلبه هذه الإيه؟ النعجة مني ، مع إنه معه تسعة و تسعين ، مباشرةً كده داوود قال له  

 إيه؟ . 
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نْ الْخُلطََاء ليََبْغِي بعَْضُهُمْ عَلَى بعَْضٍ إِ }قَالَ  لاَّ   لَقَدْ ظَلمََكَ بِسؤَُالِ نعَْجَتكَِ إلَِى نعَِاجِهِ وَإنَِّ كَثِيرًا م ِ

ا هُمْ وَظَنَّ دَاوُودُ أنََّمَا فَتنََّاهُ فَاسْتغَْفرََ رَبَّهُ وَخَ  الِحَاتِ وَقَلِيلٌ مَّ رَّ رَاكِعًا  الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

 وَأنََابَ{ : 

 

مباشرةً كده داوود قال له إيه؟ : )قال لقد ظلمك بسؤال نعجتك إلى نعاجه( على طول كده ، هذا  

و باصص/ينظر للنعجة بتاعتك/الخاصة بك ! ده ظالم ، )و إن كثيراً من   ٩٩ظالم ، هو عنده 

 من الخلطاء( الشركاء يعني ،  الخلطاء( ده هنا كمان/أيضاً داوود بينصحهم كمان ، )و إن كثيراً 

و الناس المتخالطة مع بعض : )ليبغي بعضهم على بعض( يعني يظلم بعضهم بعضاً ، )إلا  

الذين آمنوا( أصحاب الإيمان ، )و عملوا الصالحات( و أصحاب العمل الصالح ، )و قليل ما  

، هنا بقى لما قال لهم  هم( قليل ما هم أصحاب الإيمان و العمل الصالح ، و بعد كده تذكر داوود 

الكلمتين دول/هاتين ، الملكين اختفيا ، فهنا بقى إيه؟ ربنا بعث في قلب داوود الإشارة إن ده كان  

إختبار لك ، إزاي/كيف بقى؟ هنعرف دلوقتي/الآن : )و ظن داوود( يعني أيقن داوود ، )أنما  

راكعاً و أناب( استغفر ربنا سبحانه   فتناه( أي ابتليناه بهذه إيه؟ بهذه القصة ، )فاستغفر ربه و خر

و تعالى من الخطأ ، و خر راكعاً لله عز و جل و أناب أي عاد إلى الله عز و جل و استغفر عن  

 خطأه ، حصل إيه بقى؟ . 

 

 }فغََفرَْنَا لَهُ ذَلِكَ وَإنَِّ لَهُ عِندَنَا لزَُلْفَى وَحُسْنَ مَآبٍ{ : 

 

حصل إيه بقى؟ )فغفرنا له ذلك( ربنا سبحانه و تعالى غفر له نتيجة إستغفاره ، )و إن له عندنا  

لزلفى وحسن مآب( يعني هو هذا النبي له عندنا رصيد يجعلنا نغفر له مباشرةً ، فاء فغفرنا له ،  

( يعني لها  الفاء من الإيه؟ الغفران السريع ، فغفرنا له ذلك ، )و إن له عندنا لزلفى و حسن مآب

عندنا رصيد من الإيه؟ من الأعمال الخيرة ، )و إن له عندنا لزلفى( يعني لقرُبى ، )و حسن  

مآب( حسن رجوع دائم عهدناه على داوود ، إيه اللي حصل بقى؟ المثال ده بيُبين حاجتين و  

القضية  الإتنين صح ، أولًا هو واحد اللي إتكلم من الملكين أو من الشخصين ، واحد اللي عرض 

، الثاني ماتكلمش/لم يتكلم ، يعني واحد اللي قال له : أنا عندي نعجة واحدة بس/فقط و صاحبي  

نعجة و قال لي : هات/اعطني النعجة بتاعتك ، ينفع كده؟ ، فقال    ٩٩عنده أو أخويا/أخي عنده 

كم من غير ما  مباشرةً ، قال له لأ ماينفعش/لا ينفع ، فهل ده ينفع ده يبقى/يكون قاضي؟! إنه يح

يسمع الطرف التاني؟! ، ف دي في حد ذاتها إيه؟ خطيئة و خطأ وقع فيه داوود ، فاستغفر ربه ،  

ربنا فغفر له ، خلاص كده؟ يبقى هنا ربنا بيعلمه إيه؟ يسمع الطرفين ، صح؟ طيب ، ده تفسير  

سبعة أبطن  صح و في تفسير تاني برضو/أيضاً صح ، و الإتنين مضمنين في الآية لأن القرآن 

، له معانٍ كثيرة و كلها صحيحة ، المعنى التاني إيه بقى؟ داوود كان عنده إيه؟ زوجات كثيرات  

و بعد كده حب/أحب في يوم ، سمع عن واحدة حلوة يعني هيخطبها بقى ، راح/ذهب يخطبها ،  

إنه  بس/لكن إيه؟ البنت دي كانت مخطوبة ، البنت دي إيه؟ كانت مخطوبة ، فأبوها لما عرف 

داوود ، وافق على خطوبة داوود إنها تبقى على خُطبة الولد التاني ، يعني خطب على خطبة  

أخيه ، مع إن البنت كانت محجوزة لإيه؟ لواحد تاني إسمه أوريا الحثي ، فإزاي/فكيف داوود  

إستغل هنا سلطته إنه ملك صح؟ راح/ذهب يخطب على خطبة أخيه ، حتى و لو كان ده جندي  

د ، إنسان بسيط ، و لكن داود إستغل سلطته فراح/فذهب إيه؟ زغلل عين البت/البنت  من الجنو
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كده إيه بسلطته ، إنه أنا عاوز أخطبها ، مع إنه عارف ، عرف إن هي إيه؟ مخطوبة ، هل  

ينفع؟؟ ماينفعش/لا ينفع ، حتى و لو كان ملك ، ماينفعش/لا ينفع لأنها الحقوق ، دي حقوق ، ف  

، فربنا هنا بيعاتبه في صورة الملكين ، فالمَلكَ بيقول له إيه؟ أنا عندي نعجة  هنا إيه؟ أخطأ 

نعجة ، طمعان في النعجة بتاعتي ، ينفع كده؟ ، فهو داوود رد على   ٩٩واحدة ، إنت عندك 

نفسه قبل ما يفهم معنى المثال ، يعني ربنا خلاه/جعله يرد على نفسه قبل ما يفهم معنى الإشارة  

ال له إيه؟ )إن هذا أخي له تسع و تسعون نعجة( كأنه هنا إيه؟ أوريا الحثي اللي بيتكلم  الإلهية ، ق

، )و لي نعجة واحدة( يعني أوريا الحثي بيقول أنا لي نعجة واحدة ، و أخويا/أخي اللي هو  

نعجة ، )فقال أكفلنيها( يعني لسان حاله قال له إيه؟ تنازل لي عن  ٩٩داوود يعني عنده 

ي ، )فقال أكفلنيها و عزني في الخطاب( ألح في ذلك ، )قال لقد ظلمك بسؤال  المخطوبة د

نعجتك إلى نعاجه( يعني داوود بيرد على نفسه ، بيقول له : غلط/خطأ ، اللي داوود عمله ده  

غلط ، ماينفعش ، ينفع كده يخطب على خطبتك؟ ، و بيقول إيه كمان/أيضا؟ً )و إن كثيراً من  

على بعض إلا الذين آمنوا و عملوا الصالحات و قليل ما هم( و بعد كده   الخلطاء ليبغي بعضهم

فهََم بقى داوود ، )و ظن داوود أنما فتناه( أبتلي بإيه؟ بموضوع البنت دي و الخطبة دي اللي  

خطبها على خطبة أخيه ، هنا تأكد إن هو تم فتنته ، يعني تم إبتلاءه و هو إيه؟ رسب في الإبتلاء  

، )فاستغفر ربه و خر راكعاً و أناب( حصل إيه؟ )فغفرنا له ذلك و إن له عندنا  ده ، فاستغفر  

لزلفى و حسن مآب( ، إيه رأيكم بالمثال ده ، هنا ربنا بيعلم الأنبياء و بيأدبهم و بيزكيهم علشان  

 يكونوا قدوة و نبراس للإيه؟ للعالمين . الملك و الجندي سواء أمام القضاء . 

 

َّبعِِ الْهَوَى فيَضُِلَّكَ عَن }يَا دَاوُودُ إنَِّ  ِ وَلا تتَ ا جَعَلْنَاكَ خَلِيفَةً فِي الأرَْضِ فَاحْكُم بيَْنَ النَّاسِ بِالْحَق 

ِ لهَُمْ عَذَابٌ شَدِيدٌ بمَِا نَسوُا يوَْمَ الْحِسَابِ{ :  ِ إنَِّ الَّذِينَ يضَِلُّونَ عَن سَبِيلِ اللََّّ  سَبِيلِ اللََّّ

 

ك خليفة في الأرض( يعني نبي مرسل ، الخليفة هو النبي المرسل ، )يا  )يا داوود إنَّا جعلنا 

داوود إنَّا جعلناك خليفة في الأرض فاحكم بين الناس بالحق( ربنا بينصحه دايماً و تاني  

بإستمرار ، احكم بين الناس بالحق ، اسمع الطرفين و لا تجعل أحد يتعدى على حق أحد ، حتى  

ه العدل المطلق اللي ربنا بيأمر به الأنبياء لكي يعُلموه لأتباعهم ، )و  و لو كان ملِك ، هنا بقى د

لا تتبع الهوى( مانتبعش/لا نتبع الهوى ، دايماً يكون عندك حق و عدل ، )فيضلك عن سبيل الله(  

الهوى بيضل عن سبيل الله ، لأن طريق صراط الله ليس فيه هوى و ليس فيه ثوائر نفسية ، إنما  

فيجب أن نتلمسه بإستمرار و كل حين ، )إن الذين يضلون عن سبيل الله( اللي  هو حق مطلق ، 

بيضل عن سبيل الله نتيجة الهوى و الثوائر النفسية ، )لهم عذاب شديد بما نسوا يوم الحساب(  

لأن أصل عدم التقوى هو دايماً نسيان يوم الحساب و نسيان الحساب الأعظم يوم القيامة ، هكذا  

 تعالى يعظ النبي لكي يتعظ المؤمنون .  الله سبحانه و

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 
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هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

لعالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و الحمد لله رب ا 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

  

 

 ========================= 
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Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله.... اليوم كنت اقرأ في كتاب محاضرة لاهور 

للمهدي عليه السلام،و قد حلل كلمة سلسبيل كما تحلل أنت يا سيدي أصوات الكلمات  

 )سل:أسال،سبيل :سبيل الله.(أن اسْألْ عن سبيل الله 

  

 

 

  

 ص 10:58اليوم، الساعة 

 ص 10:58

 لقد أرسلت 

 سبحان الله تعالى 

 لقد أرسلت 

 وضع الله قدمه على قدمي 

 لقد أرسلت 

 لم اكن قرات هذا الكتاب من قبل

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 
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 م 4:35جمعة 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

يا نبي الله رايت وكأنني أقرأ رسالة طويلة مكتوبة على ازار او غطاء سرير اتغطى به ، وتلك  

سفيين واليوسفيات و بجانب كل اسم يوجد  الرسالة كتبها عبد الرزاق تحتوي على اسماء اليو

كشف لتقييم اعمال كل يوسفي ، ووجدت كذلك اسمك يا سيدي يا نبي الله ضمن قائمة تلك  

الاسماء ولكنني لم اهتم واركز لمعرفة اعمالك او اعمال اليوسفيين ، قرأت كلمة او كلمتين عنك  

ني قرأتها بعدم التركيز ولم اكن  و عن يوسفي آخر ولكنني عندما استيقظت نسيت كل شيء ، لأن

مهتمة لمعرفة ذلك بقدر ما كنت مهتمة بنفسي ، ) نفسي ..نفسي ( كنت واشعر وكأنني في يوم  

يشبه يوم الحساب و شعرت بالخوف الشديد وكنت ابحث عن اسمي بلهفة لارى اعمالي  

ا اذا بي اجد  الموزونة والمكتوبة في تلك الرسالة ) شعور رهيب ( وانا ابحث هبوطا وصعود

رؤيا لأخي عبد الرزاق تحث اليوسفيين واليوسفيات على الاتحاد والتمسك بعضهم ببعض ..  

ورايت كذلك كلمة حرب . يعني استيقظت ولم اعرف شيء عني وعن اليوسفيين مع انه كان  

كل شيء مكتوب أمامي ! وما قرأته من بضع كلمات عنك و عن يوسفي آخر من تلك تلك  

 ه والله اعلى واعلم الرسالة نسيت

 م 2:47اليوم، الساعة 

 م  2:47

 

 

 لقد أرسلت 

 اليوسفيون هم أزرك و قوتك و غطائك و نحن حرب الله على الكافرين
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 ========== 

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   1

 نبي الله يوسف ابن المسيح عليهما الصلاة والسلام : 

تلك السجدة في تاريخ الزمن الماضي وتلك الدعوات فيها  إنني لا أتكلم إلا بالروح ، ولا زالت 

تملك أنفاسي فتريني الزمن القادم والزمن الحاضر بكل خشوع ، لم أستطع إلا السكوت .  

السكوت والنظر والخشية والانتفاض بالروح والدموع ، دعوني في ملكوت ربي حتى يأذن لي  

 أبي ، الله ربي ورب آبائي الأولين 

  

  

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   2

يوسف ابن المسيح عليهما عليهما الصلاة والسلام : القيام قائم بصبرك على ايمانك و دمعك ,  

افضل سجدة تقوم بها هي قبل نومك لانها حسن ختامك قبل موتك , هل ترى أن  سجدة بعد  

الولادة تكون سعة لكن    ولادتك افضل ام تلك التي تكون قبل نومك ؟ من استيقظ فقد وُلِد و بعد

 قبل الموت فوقت ضيق , فوس ع المضيق لينصرف الى بحر الله المحيط 

  

  

  

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   2

 نبي الله يوسف ابن المسيح عليهما الصلاة والسلام 

 وجدانُ شعب . 

 وجدانُ شعب . 

: 



 191 

دي هو توجيهاتهم  أتعلمون ؟ إن  من ضمن أسباب فشل المتأسلمين تجار الدين في حكم بلا 

الروحية الفاسدة التي لم تصمد أمام وجدان شعب . نعلم ان  الوجدان هو أحد روافد تنشيط حركة  

ا أن ه لم يستمع الكثير من شعبي التوجيهات الروحية الصالحة . فإن  ما بقي فيهم من   الروح . و لم 

لكن ناجحة في   وجدان متوارث عبر العصور كان من ضمن اسباب مقاومة صعبة مجهدة و

 النهاية ضد تعليمات الشيطان الفاسدة . 

تخيلوا معي حال أمتي لو أنها كانت استمعت و وعت روح القدس المتصلة بالوجود . تلك  

الروح القدس التي تهلل بها أحمد . لو كان ذلك , لوف رت الأمة على جسدها و عقلها و نفسها و  

 س إبليس و شياطينه من الأحبار الجدد. وجدانها و روحها جهدا جهيدا في تصديها لنف

أولئك أصحاب الوجدان الممسوخ السقيم , هم بمسخهم هذا يعينون المسيخ الدجال في الإبقاء  

 على سيطرته على الأرض .

فعندما أقول أن  وجدانهم أي شعبي أقوى من التوجيهات الروحية الفاسدة لمشايخ العصر , فإن   

يجدد لنا مرآة الأمل في عودة أمتي للصلاح و الحياة و الخلاص  ذلك يبرز لنا صفحة التسبيح و 

 بين أحضان معيد مجدها و مجدد أمرها . 

تلك الذاكرة المليئة بالأيام المحفورة في مسارات ذكريات الأجداد جد ا تلو جد عبر الزمن . مجد  

تي لن يعود بالتوجيهات الروحية الفاسدة الخادعة باديء الأمر . لكن بتوجي هاتٍ روحية  أم 

ة ضارب في أعماق التاريخ , فهو أحد كواشف التوجيهات   صالحة يكشف صحتها وجدان أم 

 الروحية الصالحة . 

و ما الوجدان إلا رحمة و رقة و ذوق و إحساس مرهف و إنسانية , فإذا انسجمت مع أقوال  

المتهلل على  روحية ما , فإن  تلك الأقوال الروحية غالبا ما تكون صالحة و من روح القدس 

 أحمد , أو على الأقل جزء منه . 

و من خصال الوجدان أن ك إذا تعرضت لنفس ظروف مشهد قديم في ذاكرتك فإنك تشم  نفس  

الرائحة التي كنت تشمها وقت ذلك الحدث في الماضي , تستنشق بالفعل رائحة الذكريات و لقد  

أن  للروح و الجسد و النفس و   جربتها كثيرا هذه الخصلة . فهي إحدى خصال الوجدان , كما

 العقل خصال أيضا . 

و مع ذلك ستظل  الأمة في خطر داهم لأن  جذوة الوجدان رقيقة سطحية تحب ثقوب النسيان ,  

لكن إن استمسكت الأمة بالروح و توجيهات أحمد فإنها تضمن عدم تكرار محاولة الشياطين  

ر مضمون في حربنا المقد سة . تلك  حكمهم مرةً أخرى . فالوجدان مؤق ت و لكنه أيضا غي

الحرب المقدسة التي تحتاج إلى نبي الله و جبل الأنبياء . وجدان شعب أطفأ نار شياطين الشر  

بجهد جهيد كما تطفي الأتربة و العاصفة الترابية نار الجحيم . لكن  التوجيهات الروحية الصالحة  

يم كما يفعل الماء فور هطوله مباشرةً  بروح القدس المتهلل على أحمد فإنها تطفيء نار الجح

على النار , فإن  النار تصرخ هاربة متسربة إلى أبواب الخوف صانعةً ذلك الصوت الذي يحدثه  

ها و شياطينها و   أثر الماء على النار , صوت التسرب و الخوف الذي يُنْسِي آلام النار و شر 

هي نتيجة مضمونة و سهلة و أكيدة و   يمسحها و يمسح أثرها في مسخ وجداننا عبر القرون . و

ة مرتجفة مرةً أخرى كي لا تتوهوا . لا  ممتعة و قوية , فلا تجعلوا أنفسكم تحت تجربة مهتز 

تتوهوا و لا تضيع ذاكرتكم بل كونوا راسخين بالروح القدس المتهلل على أحمد . تعالوا إلي  و  

ء فتخرج من أنفسكم الأوجاع و يتسرب  أنا أحدثكم عن تلك الروح و أطفيء نيرانكم بماء السما
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الخوف و الضياع بعيدا عنكم تسرب البخار من النار بأثر الماء محدثا ذلك الصوت المهيب  

 المطفيءُ للشرور . 

و قبل هذا الوجدان , لقد اعتبر الله كرامة لأتباع أحمد في مصر و ببركة أرواحهم رفع الله  

الشعب . و لكن و لن تدوم الكرامة ما دام روح القدس  سلطان أولئك الشياطين عن رقبة هذا 

 المتهلل على أحمد لم يقبله المصريون .

إن ي لكم ناصحٌ أمين , و الله يرُي من يشاء من خلف الحُجُب . و لقد رأيتُ هلاك الفرعون 

بمشاهد تفصيلية مثبتة مكتوبة مؤرخة في مدونتي . و رأيتُ هلاك شياطين الدين من بعده و  

  صرخاتٍ لهم لم أسمع مثلها من قبل , سمعتها تصدر منهم و هم متألمين مُعَذَّبين . سمعتُ 

 أنبئكم بأكثر من ذلك عبر السطور و بين السطور . فاسمعوا لروح القدس المتهلل على أحمد . 

إن  وجدان هذا الشعب كان بمثابة الرياح المتربة التي قاومت النار بجهدٍ و تعب بينما أرواحنا  

يئة بروح القدس و بموهبة النعمة تقذف النيران بمياه الوحي فتهلكها إلى الأبد . و الله من  المل

 وراء القصد و هو يهدي السبيل . 

إن  أثر الوجدان من محبة و رقة و ذوق و أدب و فن و إحساس مرهف هو أثر جيد يقودك إلى  

في قلوب الشعوب . إن  تلك   كلمات الروح الصالحة . لكنها وحدها لا تكفي لتبني شجرة الحياة 

 الشجرة في تربتها تنتظر أن تسُْقَى بماءٍ واحد . ماء الوحي و الحياة و كلمات الروح . 

و اعلم أن  الروح عميقة و أن  مشاعر الوجدان سطحية , فإذا انسجم الوجدان مع كلمات الروح  

قعر البئر المليء بالماء   فاعلم أنها كلمات روح صحيحة , لأن  تلك الكلمات الصحيحة هي بمثابة 

. أما الوجدان فهو الهواء و الحبل و الدلو الذي يكون في أعلى البئر فينزل ليمتليء من القعر  

 ليصعد إلى السطح محملاً بالمياه . مياه الحياة . 

 الحق و الحق أقول : 

من عوالم  إن  نجمات السماء و أبراج الأفق و ملائكة الأكوان المتعاقبة و ما في هذه الحياة 

متوازية و متتالية بأوراقها و حروفها و أصواتها و ألوانها و رسلها مع ربها يشهدون على  

 كلماتي . د محمد ربيع , مصر . 

Youssef Hala Mounir 

سوُل فَاكْتبُْنَا مَعَ الشَّاهِدِينَ"   " رَب نَا آمَنَّا بمَِا أنَْزَلْت وَاتَّبعَْنَا الرَّ

 

 رد

 ي 2

Youssef Hala Mounir 

 ص  ·   9:26أبريل الساعة  24

ب ِ   وَلَا تعَۡجَلۡ بٱِلۡقرُۡءَانِ مِن قَبۡلِ أنَ يُقۡضَىَٰۤ إِليَۡكَ وَحۡيُهۥُۖ وَقلُ رَّ
لَى اللهُ ٱلۡمَلِكُ ٱلۡحَقُّۗ َـٰ ا(   فَتعََ

ࣰ
زِدۡنِی عِلۡم

 سورة طه 
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 فقال نبي الله يوسف ابن المسيح صلى الله عليه وسلم : 

ع عليه جملةً واحدة , لأن القرآن نزل جملة واحدة .  ولا تعجل بالقرآن , أي لا تستعجل بأن تط ل

و قوله قبل أن يقضى إليك وحيه لأن وحي القرآن مكتوبٌ حدد ه الله , لكل مناسبة تنزل آيات  

معينة في أوقات محددة , قضاها الله . فسي دنا محمد صلى الله عليه وسلم كان مشتاقا ليط لع على جملة القرآن دفعة  

ط لاعه عليه يكون في مناسباته حتى يقُضى إليه وحيه أي ينتهي  واحدة , فنهاه الله و أخبره بأن ا

نزوله . و ما عليك إلا الدعاء , و قل رب زدني علما , أي يا رب زدني من اط لاعي على آيات  

ا ما روي أنه صلى الله عليه وسلم كان يحرك بالقرآن لسانه و يعيد الآيات من  القرآن التي تنزل في موعدها . أم 

روايات غير صحيحة و لم يكن الرسول يفعل ذلك . و إنما كانت  بعد جبريل كيلا ينساها فهي 

 رغبة قلبية و تله فا و اشتياقا للاطلاع على القرآن جملة واحدة . 

  

  

  

  

 ============= 

  

 ========================================== 

  

  

  

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1Wda8m9ddDeZczHMtUgjLFYaKS_1Ytu

mD/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٥=٥صلاة الجمعة 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1WiyjyLEhQQzpKLEPupr4yAUTVTcoQA3

0/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثالث ص.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1X6ZzqCpLUHpyjM8OnLUcRSGwTUrAoU

uo/view?usp=drivesdk 



 194 

 wavالوجه الرابع ص.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

 

 

 

 

 

 2023أبريل  30الأحد، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من ص .

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من ص .  
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 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الأول من أوجه سورة ص ، و استمع  

 الوجه المبارك . لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا  

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه سورة ص ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : 

 

 الوقف : 

 

جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( , صلي )الوصل أفضل لكن الوقف  ج )وقف  

 جائز( , 

لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلامة الأولى فلا تقف  

 عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عند الثانية لا تقف عند الأولى( . 

 

 و السكت : 

 

 هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من راق ، بل ران .  هو حرف السين ، و 
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 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 يقول تعالى : 

 

 }بسم الله الرحمن الرحيم{ و هي آية عظيمة . 

 

كْرِ{ :   }ص وَالْقرُْآنِ ذِي الذ ِ

 

إتصال بين السماء و الأرض ، إما أن  )ص( أي صلة و إتصال بين السماء و الأرض ، صلة و  

تكون مباشرةً بين الله و عباده أو أن تكون من خلال الوسائط و المكشفات و هم الأنبياء و  

الأولياء و العارفون ، )و القرآن ذي الذكر( يقُسم سبحانه و تعالى بهذا القرآن صاحب التذكرة و  

 الموعظة الأزلية الأبدية المستمرة . 

 

ةٍ وَشِقَاقٍ{ : }بلَِ الَّذِ   ينَ كَفرَُوا فيِ عِزَّ

 

)بل الذين كفروا في عزة و شقاق( الذين كفروا في كل زمان و في كل مكان و في كل قرن ،  

هكذا من صفاتهم أو أسُ صفاتهم أن  عندهم إيه؟ كِبر و مُشاقة ، كِبر و مُشاقة ضد الأنبياء ، )بل  

الأنبياء بل دائماً ما يُخالفونهم و يعترضون  الذين كفروا في عزة و شقاق( ليس عندهم سلام مع

 عليهم و يحاربونهم . 

 

ن قرَْنٍ فَنَادَوْا وَلاتَ حِينَ مَنَاصٍ{ :   }كَمْ أهَْلكَْنَا مِن قَبْلِهِم م ِ

 

)كم أهلكنا من قبلهم من قرن فنادوا ولات حين مناص( يعني يا أيها الكفار ألا تعتبرون كم  

بنبيه ، أفلا تتعظون؟! أفلا تذكرون؟! ، )كم أهلكنا من قبلهم من قرن  أهلكنا قبلكم من قرن كَذَّب 

فنادوا ولات حين مناص( يعني هؤلاء الكفار فنَوا و نادوا في البرزخ أن إرجعنا يا ربنا نعمل 

صالحاً ، )ولات حين مناص( يعني يا ليت لهم الهرب من البرزخ ، الله سبحانه و تعالى يحكي  

قولون )ولات حين مناص( يعني يا ليت لنا مهرب مما نحن فيه بعد أن  عن لسان حالهم أنهم ي 

رأينا الحقيقة و كشف عنا الحجاب في البرزخ ، فهذا هو لسان حال الكفار ، يقولون : )ولات  

حين مناص( يعني يا ليت لنا مهرب من هذا المأزق ، و )المناص( هو إيه؟ إسم من أسماء  

تعالى كان بيقول على الكفار إيه؟ )كأنهم حُمر مستنفرة فرت  الحمار الوحشي ، فربنا سبحانه و 
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من قسورة( هم كانوا عاوزين يفروا من قسورة البرزخ كما أنهم فروا من إيه؟ من رباط الدنيا و  

من سلطان النبي في الدنيا ، فهكذا يريدون أن يفعلوا في البرزخ ، لأنهم حُمر مستنفرة ، حمير ،  

ة ، مجرم ، متكبر ، لا يسأل الله عز و جل عن حقيقة الوحي و لا  حمار بيرف س مش فاهم حاج

النبوة ، فهكذا لسان حالهم في البرزخ ، يقولون : )ولات حين مناص( يعني يا ليت لنا الفرار ،  

فشبههم الله سبحانه و تعالى بالحمار الوحشي الذي يريد أن يتمرد على رباطه و قيده ، كذلك  

 هو المهرب . )ولات حين مناص( المناص 

 

 

نْهُمْ وَقَالَ الْكَافرُِونَ هَذَا سَاحِرٌ كَذَّابٌ{ :  نذِرٌ م ِ  }وَعَجِبوُا أنَ جَاءَهُم مُّ

 

)و عجبوا أن جاءهم منذر منهم( هكذا كل الكفار عبر الأزمان يعجبون من البعث أو هكذا دائماً  

و تجعل المفاهيم   يستنكرون حالة البعث لأنها حالة إضطراب تجعل العصر و الزمن يضطرب

و المعتقدات الراسخة تضطرب عندهم ، فيشعروا بالإضطراب ، فهكذا دائماً ينكرون ، )و  

عجبوا أن جاءهم منذر منهم و قال الكافرون هذا ساحر كذاب( يعني دائماً الكفار و المنكرون 

قرينة هنا  يوجد \ يتهمون نبي الزمان أنه مخادع كبير و صاحب مؤامرة ، ليه بقى/لماذا؟ ، فيه

ربنا بيقول إيه؟ على لسان الكفار )إن هذا لشيء يراد( يعني أمر مخطط بليل يعني ، فيه/توجد  

مؤامرة ، النبي ده جاي/أتى ، الراجل/الرجل اللي بيدعي النبوة ده إيه؟ وراه/وراءه مؤامرة ، أو  

بيعمل كده/هكذا   في حد بيخطط له علشان يزيف إيه؟ المعتقدات اللي إحنا عليها أو إن هو/أن ه 

علشان ينتصر نصر دنيوي مثلاً ، فدايماً كده الكفار بيقدموا نظرية المؤامرة و بيسيؤا الظن في  

 الأنبياء . 

 

 }أجََعلََ الآلِهَةَ إلِهًَا وَاحِدًا إنَِّ هَذَا لَشَيْءٌ عُجَابٌ{ : 

 

ة إلهاً واحداً إن  )و عجبوا أن جاءهم منذر منهم و قال الكافرون هذا ساحر كذاب ¤ أجعل الآله

هذا لشيء عُجاب( دايماً كده الكفار و الوثنيون بيستكثروا و بيستكبروا إن إزاي/كيف الكون ده  

كله و التخطيط ده كله ، كل القضايا دي كلها مسؤول عنها إله واحد ، إزاي/كيف؟ هم بيعتقدوا  

هة إلهاً واحداً إن  هذا لشيء  إن كل مدينة لازم يبقى لها إله؟ و كل فعل له إله معين ، )أجعل الآل

عُجاب( يعني أمر عجيب لأنه المتعارف عليه عند الأقوام الوثنية إن كل أمر و كل فعل له إله ،  

 زي/مثل كان كده عند قدماء المصريين مثلاً و قدماء العراق و هكذا . 

 

 إنَِّ هَذاَ لَشَيْءٌ يرَُادُ{ : }وَانطَلَقَ الْمَلَأُ مِنْهُمْ أنَِ امْشوُا وَاصْبرُِوا عَلَى آلِهَتكُِمْ 
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)و انطلق الملأ منهم أن امشوا و اصبروا على آلهتكم( يعني حال ، لسان حال علية القوم ، الملأ  

اللي هم علية القوم ، دايماً كده ، )و انطلق الملأ منهم أن امشوا و اصبروا على آلهتكم( يعني  

الآلهة اللي بتعبدوها لأن من وراها/وراءها لسان حال علية القوم : اصبروا على معتقداتكم و 

مكاسب دنيوية ، أنتم إيه؟ مستمرون فيها ، هكذا هم يقولون لقومهم يعني ، )و انطلق الملأ منهم  

أن امشوا و اصبروا على آلهتكم( أي لا تتزعزعوا عن تلك الآلهة ، )إن هذا لشيء يراد( هناك  

 ي يد عي أنه نبي ، هكذا دائماً إيه؟ يحذرون قومهم . مؤامرة تدبر بليل من خلال ذلك الدَّعي  الذ

 

 }مَا سَمِعْنَا بهَِذاَ فِي الْمِلَّةِ الآخِرَةِ إنِْ هَذَا إِلاَّ اخْتلِاقٌ{ : 

 

و يُثنون فيقولون : )ما سمعنا بهذا في الملة الآخرة إن هذا إلا اختلاق( يعني ماسمعناش/لم نسمع  

إن الآلهة كلها بقت/أصبحت إله واحد ، ده حتى في الملة الآخرة  قبل كده إن  فيه الله الواحد ، و 

اللي هي النصرانية بيقولوا ثلاث آلهة ، )ما سمعنا بهذا في الملة الآخرة إن هذا إلا اختلاق( ده  

لسان حال الكفار ، إنهم بيقولوا إن أي فعل نبوي أو أي نبي بيدعي إن هو نبي ، ده بيختلق يعني  

 ، إختلاق ، إصطناع ، أمر مزيف يعني ، مش حقيقي . بيصطنع هذا الأمر 

 

ا يَذوُقوُا عَذاَبِ{ :  ن ذِكْرِي بلَْ لمََّ كْرُ مِن بَيْنِنَا بلَْ هُمْ فِي شَك ٍ م ِ  }أأَنُزِلَ عَلَيْهِ الذ ِ

 

)أأَنُزِلَ عليه الذكر من بيننا( بعد كده ربنا بيبيَن نفسية تانية من نفسيات الكفار ، اللي هو إيه؟  

لغِيرة من النبي ، إشمعنا/لماذا هو ده النبي؟ يعني ده اللي اصطُفي من بيننا !!!!، مين هو ده  ا

عشان يصُطفى ، و إحنا/نحن عارفين إن النبي بيصُطفى بسبب إيه؟ قلبه السليم ، صح؟ بالقلب  

ماً النبي ،  السليم و الإرادة في إيه؟ في معرفة الحق و التوحيد و النبُل و رفع الظلم ، هكذا هو دائ

عنده إرادة رفع الظلم ، عنده نبُل و قلب سليم ، )أأَنُزِلَ عليه الذكر من بيننا بل هم في شك من  

ذكري بل لما يذوقوا عذاب( ربنا اللي ببقول : )بل هم في شك من ذكري( في شك من إيه؟ من  

عز و جل و بالإيمان  نبيي الذي بعثتْ ، و )ذكري( يعني نبيي ، لأن النبي هو ذكر و تذكير بالله 

، )بل لما يذوقوا عذاب( لم يذوقوا العذاب الذي يدخر لهم نتيجة تكذيبهم ، هذا تهديد لكل كافر و  

 لكل معاند . 

 

 }أمَْ عِندَهُمْ خَزَائنُِ رَحْمَةِ رَب ِكَ الْعزَِيزِ الْوَهَّابِ{ : 

 

لأرزاق و مسيطرين  )أم عندهم خزائن رحمة ربك العزيز الوهاب( هل هم عندهم الخزائن و ا

على أرزاق الله عز و جل لعباده؟!!!! ، ذلك الإله العزيز صاحب العزة ، فيُفيض من عزته على  

النبي و المؤمنين ، )الوهاب( الذي يهب النبوة لمن يشاء و يصطفي كما شاء ، حسب ما يرتأي  

 سبحانه و تعالى . 
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لْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ وَمَا   بَيْنهَُمَا فلَْيرَْتقَوُا فِي الأسَْبَابِ{ : }أمَْ لهَُم مُّ

 

)أم لهم مُلك السماوات و الأرض و ما بينهما( يعني هل هم عندهم المُلك في السماء التي يرون 

و الأرض التي يعيشون عليها ، )و ما بينهما( من أكوان لا يرونها .؟!!!، )فليرتقوا في الأسباب(  

ي تعجيزي ، )فليرتقوا في الأسباب( يعني اكشفوا أسباب  هنا ده توبيخ و تعجيز ، طلب توبيخ 

السماوات و الأرض و سيطروا على مُلك الله إن أردتم أن تعاندوا الله و نبي الله ، )فليرتقوا في  

 الأسباب( . 

 

نَ الأحَْزَابِ{ :  ا هُنَالِكَ مَهْزُومٌ م ِ  }جُندٌ مَّ

 

لكل كفار العصور ، هذا هو لسان   )جند ما هنالك مهزوم من الأحزاب( لسان حال الهزيمة

حالهم )جند ما هنالك مهزوم من الأحزاب( يعني تأكيد إن كل الأحزاب المناوئة للأنبياء هي  

مهزومة إن عاجلاً أو آجلاً ، )جند ما هنالك( كل إيه؟ الأحزاب التي تكذب الأنبياء في كل  

 ، )جند ما هنالك مهزوم من  العصور هي مهزومة يقيناً ، فهذا قدر الله إن عاجلاً أو آجلاً 

 الأحزاب( . 

 

 }كَذَّبَتْ قَبْلهَُمْ قوَْمُ نوُحٍ وَعَادٌ وَفرِْعَوْنُ ذوُ الأوَْتاَدِ{ : 

 

)كذبت قبلهم قوم نوح( ربنا بيُثير في نفوس الناس العِبرة فيذُكرهم ، مش هم دول/هؤلاء  

د و فرعون ذو الأوتاد( ، )و  بس/فقط اللي كذبوا ، كفار قريش ، لأ )كذبت قبلهم قوم نوح و عا

فرعون ذو الأوتاد( يعني صاحب المُلك اللي إيه؟ الثابت الراسخ المتين ، الوتد يعني إيه؟ ثابت  

 قوي ، حُكم بالحديد و النار زي/مثل ما بيقولوا ، شديد . 

 

 }وَثمَُودُ وَقوَْمُ لوُطٍ وَأصَْحَابُ الأيَْكَةِ أوُْلَئكَِ الأحَْزَابُ{ : 

 

قوم ثمود ، )و قوم لوط و أصحاب الأيكة( أصحاب شجرة الشر عبر الزمن ،  )و ثمود( 

)أصحاب الأيكة( أصحاب شجرة الزقوم في الدنيا قبل الآخرة ، أصحاب الشجرة الخبيثة و هم  

الكفار عبر العصور ، هكذا سمُوا بإسم جامع : أصحاب الأيكة ، )أؤلئك الأحزاب( كل أؤلئك هم  

موم في القرآن ، إسم للدلالة على تجمع الكفار للنيل من نبي الزمان ،  الأحزاب ، أحزاب إسم مذ

 فهؤلاء هم الأحزاب . 
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سلَُ فحََقَّ عِقَابِ{ :   }إنِ كلٌُّ إِلاَّ كَذَّبَ الرُّ

 

)إن كلٌُّ إلا كذب الرسل فحق عقاب( كلهم كذبوا الرسل عبر القرون ، فوجب العقاب عليهم في  

 الدنيا و الآخرة . 

 

ا لهََا مِن فوََاقٍ{ :   }وَمَا يَنظرُُ هَؤُلاء إِلاَّ صَيْحَةً وَاحِدَةً مَّ

 

)و ما ينظر هؤلاء إلا صيحة واحدة ما لها من فواق( يعني الذي ينتظر هؤلاء يقيناً : صيحة  

واحدة ، أخذة واحدة ، سواء أكانت بقى إيه؟ بعذاب مفاجيء أو بعذاب تدريجي ، حسب ما  

و تعالى ، حسب حالة الزمان ، )و ما ينظر هؤلاء إلا صيحة واحدة ما لها   يرتأي الله سبحانه

من فواق( يعني لا يستطيع أحد أن يتفوق عليها و لا يستطيع أي كافر أن يفُيق منها منتصراً بل  

 هو مهزوم ، )و ما ينظر هؤلاء إلا صيحة واحدة ما لها من فواق( . 

 

ل لَّنَا قطَِّ   نَا قَبْلَ يوَْمِ الْحِسَابِ{ : }وَقَالوُا رَبَّنَا عَج ِ

 

)و قالوا ربنا عجل لنا قطنا قبل يوم الحساب( يعني لسان حال الكفار بتكذيبهم للنبي و محاربتهم  

له ، كأنهم بيقولوا ربنا عجل لنا عذابنا في الدنيا قبل الآخرة ، )قالوا ربنا عجل لنا قطنا( أي  

كذلك )قطنا( أي نصيبنا ، أي نصيبنا من العذاب ،  عذابنا و العياذ بالله قبل يوم الحساب ، و 

)قبل يوم الحساب( قبل يوم القيامة الكبرى ، كأنهم يستعجلون بتكذببهم العذاب ، عذاب الآخرة  

 في الدنيا قبل يوم القيامة ، هذا هو لسان حال الكفار عبر العصور ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 ركة بقوله المبارك : و اختتم نبي الله الجلسة المبا

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 
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و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

 2023أبريل  22السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأخير من الصافات . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الأخير من الصافات . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه السابع و الأخير من أوجه سورة الصافات  

لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى   ، و استمع

 نبي الله الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

و بعد ، لدينا اليوم الوجه السابع و الأخير من أوجه سورة الصافات ، و نبدأ بأحكام التلاوة   عهده

 و أرسلان : 

 

 المدود الخاصة و تمد بمقدار حركتين ، و هي : 

 مد لين مثل بيت ، خوف .  -   

 مد عوض مثل أبدا ، أحدا  -   

 مد بدل مثل آدم ، آزر .  -   

 . مد الفرق مثل آلله ، آلذكرين  -   

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 }وَجَعَلوُا بَيْنَهُ وَبَيْنَ الْجِنَّةِ نَسَبًا وَلَقَدْ عَلِمَتِ الْجِنَّةُ إنَِّهُمْ لمَُحْضَرُونَ{ :
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جعلوا بينه و بين  يقول تعالى مستدركاً و مستكملاً حديثه في الوجه السابق فيبَُين و يقول : )و 

الجنة نسباً( يعني اختلقوا أكاذيب أن الله سبحانه و تعالى ناسب الجن و تزوج إمرأةً من الجن و  

أنجب منها بنات و هم الملائكة ، و هذا كله كذب و إفتراء ، يقول : )و لقد علمت الجنة إنهم  

، ليوم الحساب ،  لمحضرون( الجن عرفوا و عارفين متأكدين إن هم محضرين ليوم القيامة 

للجزاء على إيه؟ التكليف الذي كُلِفوا كما البشر ، يبقى/ إذن هنا الجن مُكلفين كالبشر ، ربنا  

خلقهم و موجودين ، و مثبتين بإثبات القرآن و لا يستطيع أحد أن ينفيهم ، و حياتهم بقى و  

 عباداتهم على وجهٍ إيه؟ يعلمه الله ، نفوض كيفه إلى الله عز و جل . 

 

ا يصَِفوُنَ{ :  ِ عَمَّ  }سُبْحَانَ اللََّّ

 

)و جعلوا بينه و بين الجنة نسباً و لقد علمت الجنة إنهم لمحضرون ¤ سبحان الله عما يصفون(  

 تنزيه لله عز و جل عما يصف هؤلاء الكفار ، كفار قريش يعني . 

 

ِ الْمُخْلصَِينَ{ :   }إِلاَّ عِبَادَ اللََّّ

 

المخلصين( العباد المحسنين اللي هم قدموا الذِبح العظيم بقى ، اللي هو إيه الذِبح  )إلا عباد الله  

العظيم؟ الإحسان ، اللي هو بيتضمن بقى الصبر و المراقبة ، أعلى كمالات الإيمان و التوحيد ،  

اللي هو الإحسان ، يبقى هو الذِبح العظيم اللي هو إيه؟ الإحسان ، و هو ده الذي لم يصل له  

و غفر الله له ، فربنا عمل فيه إيه؟ )فنبذناه بالعراء( يعني إيه؟ أدبناه بقى و   -عليه السلام-س يون

تركناه وحده منبوذ ، تزكية له و تربية له و تأديبا له ، حتى يصل إلى الذِبح العظيم ، درجة  

د المتتالي  الذبح العظيم ، اللي هي إيه؟ الإحسان و هكذا ، لأن هي الدرجة اللي بتستلزم الخلو

الأبدي في الجنات ، )و جعلوا بينه و بين الجنة نسباً و لقد علمت الجنة إنهم لمحضرون ¤ 

سبحان الله عما يصفون ¤ إلا عباد الله المخلصين( المخلصين اللي هم قدموا الذِبح العظيم ، اللي  

 هم المحسنيين ، هم دول/هؤلاء اللي مش هيعُذبوا ، بل إنهم هم المُكرمون .

 

 }فَإنَِّكُمْ وَمَا تعَْبُدُونَ ¤ مَا أنَتمُْ عَليَْهِ بِفَاتنِِينَ ¤ إِلاَّ مَنْ هوَُ صَالِ الْجَحِيمِ{ : 

 

)فإنكم و ما تعبدون( يا أيها الكفار ، يعني يا كفار قريش ، أنتم و ما تعبدون من أصنام ، )ما  

ين( يعني مضلين ، لن تستطيعوا  أنتم عليه بفاتنين( لن تستطيعوا أن تنتصروا على النبي ، )بفاتن

أن تضُلوا هذا النبي ، )ما انتم عليه بفاتنين( لن تستطيعوا أن تضلوا النبي ، لأن النبي موصول 

بالله ، و لا تستطيعوا أن تضلوا أحداً من المؤمنين أو من الناس عامة )إلا من هو صال الجحيم(  

هو الذي يجعل بينه و بين الجحيم صلة؟؟   الذي بينه و بين الجحيم صلة و العياذ بالله ، و من

 الإنسان نفسه أو المُكلف نفسه . 
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عْلوُمٌ{ :   }وَمَا مِنَّا إِلاَّ لَهُ مَقَامٌ مَّ

 

)و ما مِنَّا إلا له مقام معلوم( هنا بقى الملايكة بتبدأ تتكلم ، لأن السورة متسمية على إسمهم  

ذكر كلامهم تكريماً لهم في آخر وجه ،   )الصافات( ، الملائكة ، صح؟ ف هنا الملائكة ربنا

ه ربنا بقى أهو ، مفيش مِنَّا/لا   فبيقول إيه : )و ما مِنَّا إلا له مقام معلوم( نحن الملائكة بقى بنُنزَ ِ

يوجد مِنَّا إلا له مقام معلوم ، مهمة محددة و معلومة ، إمعاناً في إيه؟ في الخشوع و الخضوع و  

 ياع . الإتباع و الإنقياد و الإنص

 

افُّونَ{ :   }وَإِنَّا لَنَحْنُ الصَّ

 

و بيقول إيه تاني الملايكة؟ )و إنَّا لنحن الصافون( الصافون يعني صفوف ، هم في صفوف  

 منظمين ، كذلك الصافون : يعني المدبرين بأمر الله عز و جل ، تمام؟ . 

 

 }وَإِنَّا لَنَحْنُ الْمُسَب ِحُونَ{ : 

 

ه الله عز و جل في كل حين ، في كل وقت ، في كل  )و إنَّا لنحن  هون ، نُنزَ ِ المسبحون( أي المُنزَِ 

 مكان .

 

لِينَ{ :  نْ الأوََّ  }وَإنِْ كَانوُا لَيقَوُلوُنَ ¤ لوَْ أنََّ عِندَنَا ذِكْرًا م ِ

 

لام  )و إن كانوا ليقولون ¤ لو أن عندنا ذكراً من الأولين( يعني كفار قريش بقى ، هنا طبعاً الك

ممكن يبقى على لسان الملايكة و ممكن يبقى على لسان الله عز و جل ، )و إن كانوا ليقولون(  

الكفار ، كفار قريش اللي هم نسبوا الفِرية دي إلى الله عز و جل ، )و إن كانوا ليقولون ¤ لو أن  

خاص بنا ، يا   عندنا ذكراً من الأولين( لو عندنا كده سِفر من أسفار الأنبياء الأولين كده يبقى 

سلام ، نبقى مؤمنين و نبقى أمُة كده إيه؟ مُصطفاة... ، يعني نظروا لبني إسرائيل نظرة حقد و  

حسد ، فقالوا لو كان عندنا كده سِفر من أسفار أنبياء بني إسرائيل كده و اتبعت/بعُث فينا نبي  

 ..ياااه شوف .كنا كسرنا الدنيا ، ده معناه يعني .٧:٤٦كده ، 

 

ِ الْمُخْلصَِينَ{ : }لكَُنَّ   ا عِبَادَ اللََّّ
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)و إن كانوا ليقولون ¤ لو أن عندنا ذكراً من الأولين ¤ لكنا عباد الله المخلصين( كنا عباد الله  

 المحسنيين بقى المستحقين للإحسان و الخلود في الجنات ، الذين قدموا الذِبح العظيم يعني . 

 

 :  }فكََفرَُوا بِهِ فَسَوْفَ يعَْلمَُونَ{

 

)فكفروا به( كفروا بمحمد لما جيي/أتى ، الله!! ده جالكم/أتاكم أحسن واحد ، يعني ربنا كان  

مخبيلكم/.... أحسن واحد ، جالكم/أتاكم يا مجرمين و كفرتوا به ، )فكفروا به( ربنا بقى إيه؟  

دنيا و  بيتوعدهم هنا و بيهددهم ، بيقول إيه؟ )فسوف يعلمون( هيعرفوا بقى إيه؟ مصيرهم في ال

 الآخرة . 

 

 }وَلَقَدْ سَبَقَتْ كَلِمَتنَُا لِعِبَادِناَ الْمُرْسَلِينَ ¤ إِنَّهُمْ لهَُمُ الْمَنصُورُونَ{ : 

 

)و لقد سبقت كلمتنا لعبادنا المرسلين ¤ إنهم لهم المنصورون( ربنا قضى في الأجل و في الأزل  

يعني دعوته منصورة ، و أنه   و في الكتاب المحفوظ و في اللوح المحفوظ أن النبي منصور ،

منتصر على قومه بالحجة و البرهان قبل أن ينتصر بالسيف و السِنان ، تمام؟ ، )و لقد سبقت  

 كلمتنا لعبادنا المرسلين ¤ إنهم لهم المنصورون( يعني نصرهم بالحجة و البرهان نصر مؤكد . 

 

 }وَإنَِّ جُندَنَا لهَُمُ الْغَالِبوُنَ{ : 

 

الغالبون( جندنا بقى من الملائكة و من المؤمنين و من الرسل ، )لهم الغالبون(  )و إن جندنا لهم 

تأكيد , غالبون في الدنيا و الآخرة ، منهم من يغلب بالحجة و البرهان ، و منهم من إيه؟ يضُاف  

 إليه الغلَبة بالسيف و السِنان . 

 

 }فَتوََلَّ عَنْهُمْ حَتَّى حِينٍ{ : 

 

يعني اهجرهم ، قول كلمتك و ما تلتفتش/لا تلتفت إليهم ، يعني أنذرهم و  )فتول عنهم حتى حين( 

لا تلتفت إلى أذاهم ، ده معنى )فتول عنهم( ، )حتى حين( حتى الوقت المحدد الإيه؟ المؤجل  

 الذي يعلمه الله سبحانه و تعالى . 

 

 }وَأبَْصِرْهُمْ فَسَوْفَ يُبْصِرُونَ{ : 
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قبهم كده ، فسوف يبصرون العذاب الذي سوف يحل  )و أبصرهم فسوف يبصرون( يعني را

 عليهم . 

 

 }أفََبعَِذَابِنَا يَسْتعَْجِلوُنَ{ : 

 

)أفبعذابنا يستعجلون( يعني بذنوبهم و بكفرهم بك  بيستعجلوا العذاب؟؟! هنا سؤال إستنكاري ،  

 )أفبعذابنا يستعجلون( نتيجة كفرهم بمحمد يستعجلون العذاب . 

 

 حَتهِِمْ فسََاء صَبَاحُ الْمُنذرَِينَ{ : }فَإذَِا نزََلَ بِسَا 

 

)فإذا نزل بساحتهم( أي العذاب إذا نزل بساحة ديارهم ، )فساء صباح المنذرين( يعني ما أتعس  

 ذلك الصباح عليهم ، عندما يحل عليهم العذاب و تحل عليهم اللعنات و العياذ بالله . 

 

 }وَتوََلَّ عَنْهُمْ حَتَّى حِينٍ{ : 

 

حتى حين( تاني/مرة أخرى ، إعتزلهم ، قول كلمتك و إعتزلهم ، اهجرهم هجراً   )و تول عنهم

 جميلاً . 

 

 }وَأبَْصِرْ فَسَوْفَ يبُْصِرُونَ{ :

 

)و تول عنهم حتى حين ¤ و أبصر فسوف يبصرون( تاني/مرة أخرى ,  تأكيد ، أبصر فسوف  

 يبصرون العذاب ، تربص بهم يعني . 

 

ِ الْ  ا يصَِفوُنَ{ : }سُبْحَانَ رَب كَِ رَب  ةِ عَمَّ  عِزَّ

 

)سبحان ربك رب العزة عما يصفون( تنزيه لله عز و جل عن  كل المفتريات التي عليه عبر  

الأزمان ، و من أعظم المفتريات التي افتريت عليه إبه؟ نسب الولد له ، إن بيقولوا إن عيسى  

يه؟ ربنا تزوج واحدة من الجن  ابنه من مريم ، و ده شبه كلام الكفار ، كفار قريش إن هم قالوا إ
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، إمرأة من الجن و جاب/أنجب البنات دول/هؤلاء الملايكة بقى ، فنفس الكلام تكرر عند مين؟  

عند النصارى المجرمين حرفوا كتاب الله عز و جل ، قالوا خلاص كده بقى إيه؟ ربنا تزوج  

راء عظيم ، فربنا هنا  مريم و جاب/أنجب عيسى ، فعيسى ده إبنه ، باختصار يعني ، فهذا إفت

ه بإستمرار ، و ده التنزيه اللي بنقولوه كل جلسة : )سبحان ربك رب العزة   بينزه نفسه عشان نُنزَ 

عما يصفون( ربنا رب العزة ، رب الكرامة ، سبحانه و تعالى و تنزيهاً له عن كل ما يصفون 

 من نقائص و ينسبونها له . 

 

 }وَسَلامٌ عَلَى الْمُرْسَلِينَ{ : 

 

هين لله و هم أصحاب الإيه؟ الإحسان ، فربنا بيذكرهم   )و سلام على المرسلين( الأنبياء هم المُنزَِ 

 معه في التنزيه و العزة ، دايماً كده الأنبياء أعزاء . 

 

ِ الْعَالمَِينَ{ :  ِ رَب   }وَالْحَمْدُ لِِلَّّ

 

ختم بسر الدين : و الحمد   )و سلام على المرسلين ¤ و الحمد لله رب العالمين( سر الدين ، ربنا 

 لله رب العالمين ، حد عنده أي سؤال؟؟ . 

 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .
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قلوبنا بعبق ذِكر الأنبياء الفواح العالق بأوتار الروح  "و ختمت سورة الصافات ، و عمُرت 

المترنمة حُباً ، و هاجت شوقاً و خشية و رجاءً لنكون من عباد الله المخلصين ، و نستعيذ بإلهنا  

          الحبيب من وحشة الدنيا و سخطها بعيداً عن أحضان و بركات وصاله و أحبابه ."

 

 

 ============================ 

 

Youssef Hala Mounir 

 س  ·   18

 صفة صلاة الخوف والكسوف 

 ================== 

بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم بقوله : الحمد لله نأخذ الآن حديث من احاديث صحيح مسلم، تمام  

، طيب ، حنأخذ الآن اليوم حديث عن صلاة الخوف ، ايه هي صلاة الخوف ؟ حنتكلم عنها ، و  

تسمى صلاة الخسوف وصلاة الكسوف صح ؟ طيب ، نشرح كده بسرعة عن فيه صلاة طبعا 

 صلاه الخسوف والكسوف ، وبعد كده حنتكلم عن صلاة الخوف ، صلاة الكسوف و الخسوف 

صلاة الكسوف يعني صلاة كسوف الشمس دي بتكون في النهار وقت كسوف الشمس وقتها من  

والكسوف الشمسي يحدث ايه ؟  وقت كسوف الشمسي حتى خروج ايه الشمس من الكسوف، 

نتيجه تعامد القمر أمام الشمس أمام الأرض، الثلاثه دول على خط واحد، القمر يحجب نور  

الشمس عن الأرض فيصبح إيه؟ كسوف شمسي وصلاة الكسوف الشمسي تكون سرية ،  

كالصلوات النهاريه ، خلاص؟ والخسوف القمري أيضا له صلاة تمام ؟ يحدث إيه؟ من وقت  

ل إيه بقى ؟ الشمس أو وقت دخول الأرض بينها وبين القمر، فتحجب الأرض نور الشمس  دخو

عن القمر، فينخسف القمر، وقت الصلاة من وقت الخسوف الى وقت خروج القمر من مدار  

الخسوف تمام كده ؟ وتكون الصلاة إيه؟ جهوريه تمام ؟ ليست سرية تكون علانية تمام ؟ زي  

وات الليلية كلها جهورية ، الصلاة النهارية زي الظهر والعصر إيه؟  صلاه العشاء كده ، الصل

 سرية خلاص كده ؟ 

صفة الصلاة إيه؟ سواء كانت الخسوف أو الكسوف الاثنين شبه بعض ، يختلفوا اللي في النهار  

سريه، و اللي في الليل إيه؟ جهرية ، صفة الصلاة إيه؟ ركعتين ، كل ركعة فيها ركوعين ،  

ركوع واحد ، و سجودين، بنبدأ نكبر بعد كده بنقرأ الفاتحة ، وبعد كده نقرأ إيه؟  ركوعيين مش 

سورة البقرة كاملة ، ونسجد ونركع ركوعا طويلا ، تمام ؟ ثم نرفع من الركوع ، عندما نرفع  
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من الركوع نقرأ الفاتحة مرة أخرى ونقرأ سورة آل عمران ، ثم ايه ؟ نركع ركوعا طويلا جدا  

نسجد سجودا طويلاجدا ، ثم نرفع من السجود ثم نسجد مرة أخرى، السجود الثاني    ، ثم نرفع ثم

، سجودا طويلا ، ثم نرفع ، فنقرا الفاتحة، ثم سورة النساء، ثم نركع ركوعا طويلا ، ثم نرفع  

ونقرأ سوره الفاتحة، ثم نقرأ سورة المائدة، ثم نركع ركوعا طويلا جدا ، ثم نرفع ، ثم نسجد  

 ، ثم نرفع ، ثم نسجد سجودا طويلا ، ثم نرفع ، وايه ؟ ونقول التشهد ثم نسلم ،  سجودا طويلا 

ويجب ان نحرص ان تكون صلاة الخسوف او الكسوف طويلة بحيث إيه؟ تغطي فترة  

الخسوف، أو تغطي فترة الكسوف، تمام؟ بحيث نكبر مع الكسوف ، ونسلم مع انتهاء الكسوف  

م المهدي الحبيب تحدث عن الخسوف والكسوف وما  والخسوف ، صح كده ؟ طيب . والإما

يحدث بعدهما من بركات وفيوض رحمانيه على الأرض ، تمام ؟ في كتاب مواهب الرحمن ،  

تمام ؟ وهو الكتاب الذي أهداه لمصطفى كامل باشا الزعيم المصري المعروف، تمام كده ؟  

بن عبد الله قال: شَهِدْتُ مع  طيب . ناخذ الآن باب صلاة ايه ؟ باب صلاة الخوف ، عن جابر 

رسول الله صلى الله عليه وسلم صلاة الخوف فصََفَفْناَ صَفَّينِْ صف خلف رسول الله صلى الله  

عليه وسلم والعدو بيننا وبين القبلة )) يعني صلاة الخوف تكون في الحرب فالمسلمين او الجيش  

واقفين كده ، وجزء ثاني يصلي ، و  بيقسم نفسه جزئين، جزء يدافع عن المسلمين وهم بيصلوا، 

بعد ما الثاني يصلي يرجع يدافع أو يبقى في وضع الاستعداد والجزء الاولاني يصلي تمام ؟  

بصوا بقى (( شَهِدْتُ مع رسول الله صلى الله عليه وسلم صلاة الخوف فصََفَفْنَا صَفَّيْنِ صف 

لقبلة فكَبَّرَ النبي صلى الله عليه وسلم  خلف رسول الله صلى الله عليه وسلم والعدو بيننا وبين ا

وكَبَّرنا جميعا، ثم ركع ورَكَعْنا جميعا، ثم رفع رأسه من الركوع ورفعنا جميعا، ثم انحدر  

، فلما قضى النبي صلى الله عليه   ِ رُ في نَحْرِ الْعَدُو  بالسجود والصف الذي يليه، وقام الصَّفُّ الْمُؤَخَّ

رُ بالسجود، وقاموا، تقََدَّمَ الصَّفُّ  وسلم السجود، وقام الصف  الذ ي يليه انْحَدَرَ الصَّفُّ الْمُؤَخَّ

رَ الصَّفُّ الْمُقَدَّمُ، ثم ركع النبي صلى الله عليه وسلم وركعنا جميعا، ثم رفع رأسه   رُ، وَتأَخََّ الْمُؤَخَّ

را في الركعة  الذي كان مُؤَخَّ -من الركوع ورفعنا جميعا، ثم انحدر بالسجود، والصف  الذي يليه  

، فلما قضى النبي صلى الله عليه وسلم السجود   -الأولى ِ رُ فِي نحَْرِ الْعَدُو  فقام الصَّفُّ الْمُؤَخَّ

رُ بالسجود، فسجدوا ثم سلَّم صلى الله عليه وسلم وسَلَّمْنا   والصف الذي يليه: انْحَدَرَ الصَّفُّ الْمُؤَخَّ

ؤلاء بأمُرائهم«. تماااام . عن سهل بن أبي حثمة )أن  جميعا، قال جابر: كما يصنع حَرَسكُُمْ ه

رسول صلى الله عليه وسلم صلى بأصحابه في خوف فصفهم خلفه صفين، فصلى بالذين يلونه  

ركعة، ثم قام، فلم يزل قائماً حتى صلى الذين خلفهم ركعة، ثم تقدموا وتأخر الذين كانوا قدامهم،  

خلفوا ركعة، ثم سلم ( )) حقولكم ، صلاة الخوف  فصلى بهم ركعة، ثم قعد حتى صلى الذين ت

بتبقى ركعتين ، الصلوات في الغزوات بتبقى ايه ؟ قصر وجمع ، ممكن تتحول الى صلاة خوف  

، ازاي بقى صلاة الخوف دي ؟ الرسول أو الإمام بيكبر عادي، وراه الصف بيصلي ، نص  

؟ النص اللي بيصلي معاه ،   الجيش ، والنص الثاني واقفين بالأسلحة، ما بيصلوش ، تمام

حيصلي بهم ركعة واحدة النبي ، خلاص كده؟ بعد ما يخلص الركعه الاولى بعد السجود الثاني  

في الركعة الأولى يفضل قاعد ، واللي وراه يرفعوا ويكملوا الركعة الثانية، خلاص ؟ وبعد كده  

اس يقوموا داخلين وراء النبي ،  ينزلوا ايه؟ يسلموا ، ويمشوا يستلموا مكان ايه ؟ الحراس ، الحر

ثم النبي رافع بهم الركعه الثانية، بالنسبه له هو تمام ؟ وينزل ، يقعد إيه؟ للتشهد ، هم بيرفعوا  

الركعة الثانية مع نفسيهم يخلصوها ، بعد كده ينزلوا للتشهد مع النبي ، بعد كده النبي يخلص  

لحركه دي ؟ تمام ؟ يعني النبي هو إيه؟ أو  التشهد ويسلموا معاه ، شفتوا ؟ فهمتوا؟ فهمتوا ا

الإمام، إمام واحد ، بيبدلوا عليه مأمومين مرتين في الركعتين ، يقسموا الجيش نصين ويصلو  

صلاة الخوف ، دي صلاة في الحرب بس تمام ؟ نقولها ثاني ؟ نقولها ثاني ؟ الإمام أهو ابتدى  

يحارب ، أو بيدافع بس، يحرص بيخلي  الصلاة، وراه نص الجيش بس ، والنص الثاني إيه؟ ب
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بالو، الرسول صلى بهم ركعة بس بعد كده فضل قاعد ، هم قاموا الركعه الثانيه من غير النبي ،  

وبعد كده نزلوا سلموا ، سلموا لوحديهم والنبي لسه بالصلاة، مشوا وخذوا ايه ؟ مكان الجنود ،  

، قام النبي رافع ايه ؟ وجاب بهم الركعة  الجنود الثانيين قاموا داخلين في الصف وراء النبي 

الثانية ليه هو ، لكن هي الركعة الأولى بالنسبه لهم هم ، بعد كده نزل خلاص يبقى قعد للتشهد،  

 و هم يقوموا يجيبوا الركعة الثانية و ينزلوا وبيقعدوا معاه للتشهد ويسلم معهم وصلت؟ خلاص؟

ي في كتاب نجم الهدى ، يقول الإمام المهدي : "  طيب نأخذ الآن حديث من أحاديث الإمام المهد

فالحاصل أن العرب كان قوم لم يواجهوا في مدة عمرهم تلقاءَ الواعظين، وكانوا لا يدرون ما 

التُّقى وما خصال المت قين، وما كان فيهم من كان صادقا في الكلام غير جافٍ عند فصل الخصام  

والفساد في الأقوال والأعمال والأفعال.. إذ بعُث   ،فبينما هم في تلك الأحوال وأنواع الضلال

فيهم رسول من أنفسهم في بطن مكة، وكانوا لا يعلمون الرسالة والنبوة وما بلغهم رَس  من 

ين ،وحمل   أخبارها وما دروا هذه الحقيقة، فأبوا وعصوا وكانوا على كفرهم وفسقهم مصر 

لى إيذائهم، ودفع السيئات بالحسنة، والبغضَ  رسول الله صلى الله عليه وسلم كل  جفائهم وصبر ع

بالمحبة، ووافاهم كالمحب ين المواسين ، وطالما سلك في سككِ مكة كوحيد طريد، وتصد ى بقوة  

النبوة لكل عذاب شديد)) النبوة في حد ذاتها هي قوة ، قوة ، لذلك أعظم قوة عند المسلمين  

لاة والسلام ، دي أعظم قوة تواجه بها أي  الاحمديين هي إيه؟ نبوة الإمام المهدي عليه الص

إنسان معادي للامام المهدي، السلاح الأقوى في يد المسلم الأحمدي هي إيه؟ نبوة المسيح  

الموعود عليه الصلاة والسلام، تمام (( وتصد ى بقوة النبوة لكل عذاب شديد وكان يُقبلِ على الله  

ورحمة، حتى استجُيب الدعوات، وضاعَ مِسْكهُا  كل ليلة، ويسأل الله انفتاح عيونهم ونزول فضل 

وتوالى النفحات، ونزل أمرُ مقل ِب القلوب، وأوُتوا قوة من مُعطِي الحُب  وزارعِ الحبوب. فبدُ لت  

الأرض غير الأرض بحكم حضرة الكبرياء)) بدلت الأرض غير الأرض أي أصبح العالم غير  

للأفضل تمام ؟ (( فبدُ لت الأرض غير الأرض بحكم  العالم بعد لما آمنوا بالنبي ، حياتهم تغيرت 

حضرة الكبرياء وجُذبت النفوس إلى الداعي المبارك وسمع نداءَه قلوبُ السعداء، وأفضى إلى  

مقتله كلُّ رشيد من الصدق والوفاء. وجاهدوا بأموالهم وأنفسهم لابتغاء مرضاة الله الرحمن،  

لقربان، وشهدوا بإهراق دمائهم أنهم قوم صادقون،  وقضوا نحبهم لله الرحمن، وذبحوا له ككبش ا 

روا   وأثبتوا بأعمالهم أنهم لله مخلصون. وكانوا في زمن كفرهم أسارى في سجن الظلام ، فنوُ 

بعد إجابة دعوة الإسلام، وبد ل الله سيئاتهِم بالحسنات، وشرورهم بالخيرات، فبد ل غَبوقهم  

عات، وصَبوحهم ب صلاة الصبح والتسبيحابت والاستغفارات. وبذلوا  بصلاة آناء الليل والتضر 

أموالهم وأنفسهم بسبل الرحمن بطِيب الجنان، عندما ثبت لهم صدق الرسول بكمال الإيقان. فإذا  

رأوا الحق فأتموا جهدهم في استبراء زنْدِ الإيمان، وبلوَا أنفسهم لاستشفاف فرِنْدِ الاستيقان))  

عهم وحَدَّ مُداهم، ثم أشاد لهم ذكراهم وأحسن عقباهم.  صديق الاستيقان(( فهذا هو الأمر ال ذي شج 

وهذا هو السَمْحُ الذي حب ب إلى الخلائق خلائقهم، وأرى كنشْرِ المِسك المفتوت حقائقهم. وهذا  

هو سببُ اجتراء جنانهم، وانصلاتِ لسانهم، وقوة إيمانهم، وعلو  عرفانهم، ولأجل ذلك أهرقوا  

يعني بسبب إيمانهم بالرسول محمد ضحوا بأنفسهم في سبيل الله ، تمام    نفوسهم محب ةً وودادا ))

؟ طيب (( حتى عاد جمرُها رمادا، وات قدوا بحب الله ات قادا، وأعد وا النفوس بسبله إعدادا.  

رام )) اللي هي الحرب   وصارت المصائب عليهم كالبرد والسلام، ونسوا تكاليف الحر  والض ِ

م كيف تركوا مَراتعهَم الأولى، وكيف جابوا بيداءَ الأهواء ووصلوا  يعني (( ومن نظر في أنه

المولى، وكيف بُد لوا وغُي روا، وطهُ روا ومُح صوا، علِم باليقين أنه ما كان إلا أثر القوةِ القدسي ة  

 المحمدية، وبه اصطفاهم الله وأقبلَ عليهم بالتفضلات الأزلية.

 لى آله وصحبه وسلم هذا وصل اللهم وسلم على نبينا محمد وع
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 صفة صلاة الخوف و الكسوف 

Youtube.com 

 صفة صلاة الخوف و الكسوف 

 

 

 

 

 ============================ 

 

 

Hazeem Ahmade 

 س  ·   19

 . ٢٠۱٧اغسطس  ٢٧وصف المهدي لجاهلية العرب 

 ======================== 

لآن حديث من احاديث صحيح مسلم  يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : نأخذ ا

جلُ دينارٌ ينفقُهُ   ، عن ثوبان قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : أفضلُ دينارٍ ينفقُهُ الرَّ

جلُ دينارٌ ينفقُهُ على عيالِهِ، ))) تمام كده ؟ ((( ودينارٌ ينفقُهُ   على عيالِهِ، أفضلُ دينارٍ ينفقُهُ الرَّ

اللهِ، ))) في الجهاد يعني ((( ودينارٌ ينفقُهُ على أصحابِهِ في سبيلِ   الرجل على دابته في سبيلِ 

 الله..

قال ابو قلُابة وبدأ بالعيال ثم قال ابو قُلابة واي رجل اعظم اجرا من رجل ينفق على عيال  

صغار يعفهم او ينفعهم الله به ويغنيهم ))) تمام ؟ يعني ايه العمل الأفضل انك تنفق على اطفال  

 لغاية ما يكبروا ده امر عظيم جدا ، صح ؟ تمام .(((  صغيرين

عن أبي مسعود البدري عن النبي صلى الله عليه وسلم قال : إن  المُسْلِمَ إذا أنْفَقَ على أهْلِهِ نفََقَةً،  

 وهو يَحْتسَِبهُا، كانَتْ له صَدَقَةً.. 

، يقول الإمام المهدي :  تمام ، نأخذ الآن حديث من احاديث الامام المهدي في كتاب نجم الهدى 

ا بعد.. فهذه رسالة فيها بيان ما استبضعتُ متاعًا من رب ي، ومانبع في زمانِ ملامحِ السراب   أم 

مِن عينٍ في سِرْبي، بإذن مولى مُرب ي.وشرعتهُا يوم الخميس وختمتهُا بكُرةَ عَروبةٍ، من غير أن  

ة، وبادرتُ   أكابد الصعوبة. ))) يعني كتبتها في يوم واحد ((( وإني  أل فتُ هذه الرسالة إتماما للحج 

ة، ومثلَتُ تحن نًا على الضعفاء من هذه العصبة. وإني أرى   إليها شفقة على الغافلين من هذه الأمُ 

ضتهُا  في دعوتي صلاح الرجال منهم والنسوة، ولو كانت "رابعة "بنُسكها والعفة ، وعو 

مِن نكات المعارف ودقائق ملة الإسلام. وهذه لهم  عماأشاع المخالفون في هذه الأيام، وأودعتها 

اثٍ في لسانين مني ومِن فورِ محب تي، وزاد الإنجليزية والفارسية عليها بعضُ أحب تي، )))   كغوَ 
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يعني الكتاب ده هو الامام المهدي كتبه باللغة العربية واللغة الأردية في يوم واحد ، وايه ؟  

الإنجليزية واللغة الفارسية ، يبقى كده الكتاب ده مترجم بكم  اصحاب الامام المهدي ترجموه للغة 

اثٍ في   لغة ؟ اربع لغات عربي ، اردو ، فارسي ، انكليزي ، تمام كده ؟ طيب ((( وهذه لهم كغوَ 

لسانين مني ومِن فورِ محب تي، ))) اللي هي العربية والاردية ((( وزاد الإنجليزية  

وهنوا وما استقالوا بل حفَدوا إلى إسعافمُنيتي، )) رغبتي ،  والفارسيةعليها بعضُ أحب تي، وما 

منيتي رغبتي (( وكلُّ هذا من رب يِ كافلِِ خط تي. لا رادَّ لإرادته، ولا صادَّ لمشيئته، ولا مانعَِ  

لفضله، ولا كافِئَ لنصله. ولقد كادت أنوار الإسلام تغرُب، وأنواؤه تعزُب، لولا أن الله تداركَ  

ةَ على رأس هذه المائة، وتلافى المَحْلَ بمُزنِةِ الرحمة والعاطفة، فاشكروا هذا المولى   الأمُ 

المحسن إن كنتم مؤمنين ، وإن رسالتي هذه قد خُص ت لقومي الذين أبوا دعوتي، وقالوا أفيكة  

أفاكٍ وحسبوها فرِْيتي، وظنوا أنها عَضِيهة وهتكوا بسوء الظن عِرضي وحرمتي، فألجأني  

ك إلى النصيحة والمواساة. والله يعلم ما في صدور عباده وهو عليم بالني ات،  وجدي المتهال

ومط لعٌ على المخفي ات، وخبيربما في العالمين ، وإني لا أرى حاجة في هذه الرسالة إلى أن  

ق نُبَذاً من فضائل خيرِ البري ة، عليه معظ مات السلام والتحية،   أكتب دلائل المل ة الإسلامية، أو أنم 

خَ بطِيبٍ عميم من  ف إن الإسلام دين عظيم وقويم أوُدع عجائب الآيات، ونبي نا نبي كريم ضُم ِ

البركات، وصِيغَ من نور رب الكائنات، وجاءنا عند شيوع الضلالات، وسفرَ عن مَرْأى وسيمٍ،  

وأرََجِ نسيم للإفاضات، وشنَّ على سِرْب الباطل من الغارات، وتراءى في صدقه كأجلى  

يات. وإنه هدى قومًا كانوا لا يرجون لقاء الرحمن، وكانوا كأموات ما بقِي فيهم روح  البديه

فهداهم وهذ بهم ورفعهم وأوصلهم إلى أعلى   - الإيمان والعمل والعرفان، وكانوا يعيشون يائسين

مدارج المعرفة، وكانوا من قبل يشركون ويعبدون تماثيل من الحجارة، ولا يؤمنون بالله الأحد  

ولا بيوم الآخرة. وكانوا يعكفون على الأصنام، ويعزُون إليها كل  ما هو قدر الله الحكيم   الصمد

العلام، حتى عزَوا إليها إنزال المطر من الغمام، وإخراجَ الثمار من الأكمام، وخَلْقَ الأجن ة في  

د النوائب مستعانا،  الأرحام، وكل  أمر الحياة والحِمام. وكان يعتقد كلَّ منهم وَثنْهَ مِعْوانًا، وعن

وعند الأعمال دي انًا وكان كل منهم يهُرَع إلى تلك الحجارة حريصا، ويحفِد إليها مستغيثا. وكذلك  

ةَ   ون بها هز  تركوا ضوء النهار واتخذوا الليل مقاما، وأدلجَ كل  فيه وأحب وا ظلاما. وكانوا يهتز 

رمي السهام. وكانوا قد عَلِقَ بقلبهم أنهم  من فاز بالمرام، أو كمَنْ أكثبَه قنَصٌ فأخذه مِن غير 

يعُطَون كل  مرادهم من الأصنام، وحسبوا أن الله منزه عن تلك الاهتمام، وزعموا أنه أعطى  

لآلهتهم قوة وقدرة في عالم الأرواح والأجسام، وكساهم رداء ألوه يته بالإعزاز والإكرام، وهو  

ون من الآلام، ويقرَبون  مستريح على عرشه وفارغ من هذه المهام، وهم يش فعون عبدتهم وينج 

إلى الله زُلفى ويعطون مقصد المستهام. وكانوا مع تلك العقائد يعملون السيئات وبها يتفاخرون، 

ويزْنون ويسرقون، ويأكلون أموال اليتامى من غير الحق ويظلمون، ويسفكون الدماء وينهبون،  

مة إلا فعلوها، وما من آلهة باطلة إلا  ويقتلون نفوسا زكي ة ولا يخافون. وما كان جري

ي ة، حتى   عبدوها.أضاعوا آداب الإنسانية، وزايَلوا طرُُقَ أخلاق الإنسي ة، وصاروا كالوحوش البر 

أكلوا لحم الأبناء والإخوان، وخضموا كل جيفة وشربوا الدماء كالألبان. وجاوزوا الحد في  

الفلا، ولم يزلْ شعراؤهم يلوُكون أعراض  المنكرات وأنواع الشقا، وفعلوا ما شاء واكأوابد 

النساء، وأمراؤهم يداومون على الخمر والقِمار والجفاء. وكانوا إذا بخلوا يتُلِفون حقوق الإخوان  

واليتامى والضعفاء، وإذا أنفقوا فينفقون أموالهم في البطَر والإسراف والرياء واستيفاء الأهواء.  

ملاق والخصاصة، ))) الاملاق يعني الفقر يعني ((( ويقتلون  وكانوا يقتلون أولادهم خوفا من الإ 

بناتهِم عارًا من أن يكون لهم خَتنٌَ من شركاء القبيلة. ))) يعني كانوا بيقتلوا بناتهم ، اول ما طفلة  

وتتولد بيوئدوها ) واذا المئودة سئلت * بأي ذنب قتلت ( اي بنت تتولد يقوموا دافنينها علطول  

تهِم عارًا من أن يكون لهم خَتنٌَ من شركاء القبيلة. وكذلك كانوا يجمعون في  ((( ويقتلون بنا 
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أنفسهم أخلاقا ردي ة، وخصالا رذيلة مُـهلكة، حتى كثرُ فيهم حزب المُقْرِفين الزنيمين، وعاهرات  

متخذات أخدانًا والزانين. والذين كانوا يخالفون آثار مَهْيعَِهم فكانوا يخافون عند نصحهم على  

ضهم ونفسهم وأهل مَربعَِهم.))) هذا وصل اللهم وسلم على نبينا محمد وعلى اله وصحبه  عر

 وسلم ، نكمل ان شاء الله في الحلقة القادمة ، أغلقي الفيديو يا رفيدة ((( 

https://youtu.be/d-Qmjg5Y2Ag 

 

 

 

 =================== 

  

 الحمد لله 

 م 12:41اليوم، الساعة 

 م 12:41

 أرسلت لقد  

https://drive.google.com/file/d/1USAxNXCXOzUlsYkIvHd1len30l-

rzRTt/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثاني ص.

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1URbDxJeggqDh4xztCjVhkX-

prJyaYJOe/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الأول ص.

 

  

  

  

  

 م 3:31اليوم، الساعة 
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 م  3:31

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1UuTgKec83Ci3wvLTlsZR9q2LuD1Bcyii/vi

ew?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٤=٢۸صلاة الجمعة 

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

 

 

 

 

 2023أبريل  22السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه السادس من الصافات . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه السادس من الصافات . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه السادس من أوجه سورة الصافات ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 اركة بقوله : بدأ نبي الله جلسة التلاوة المب

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السادس من أوجه سورة الصافات ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  

 مروان :

 

 مد فرعي بسبب السكون :  -

 

 حركات .   ٥إلى   ٤نهايات الآيات و يمد بمقدار مد عارض للسكون و يكون غالباً في  

  ٧و مد لازم حرفي أو كلمي : الحرفي هو في أوائل السور , و الكلمي مثقل و يمُد بمقدار 

 حركات مثل )و لا الضآلين( . 

و المد الحرفي له ثلاثة أنواع : حرف واحد يمد حركة واحدة و هو الألف في حروف المقطعات  

عة من الحروف تمد بمقدار حركتين و هي مجموعة في جملة )حي  في بداية السور ، مجمو

 حركات و هي مجموعة في جملة )نقص عسلكم( .  ٦طهر( , و حرف تمد بمقدار 

 ______ 
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 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

جوانب حكايات الأنبياء  في هذا الوجه المبارك يكُمل سبحانه و تعالى سرد حكايات أو جانب أو 

 السابقين ، فيقول تعالى : 

 

 }وَإنَِّ لوُطًا لَّمِنَ الْمُرْسَلِينَ{ : 

 

)و إن لوطاً لمن المرسلين( اللي/الذي هو ابن عم مين/من؟ إبراهيم ، اللي هاجر معه لأرض 

 كنعان ، اللي هي فلسطين ، ربنا بيأكد بيقول إن هو/إنه مرسل و نبي . 

 

يْنَا  هُ وَأهَْلَهُ أجَْمَعِينَ{ : }إِذْ نَجَّ

 

)إذ نجيناه و أهله أجمعين( ربنا نجاه هو و أسرته و المؤمنين به من القرية اللي كانت تعمل  

 الخبائث . 

 

 }إِلاَّ عَجُوزًا فِي الْغَابرِِينَ{ : 

 

، تمام؟   - عليه السلام-)إلا عجوزاً في الغابرين( يعني إمرأته ماكنتش/لم تكن ، ما آمنت ب لوط  

 ربنا عذبها و شَملها في العذاب لقوم لوط . ف

 

رْنَا الآخَرِينَ{ :   }ثمَُّ دَمَّ

 

 )ثم دمرنا الآخرين( دمرنا كل من خلى لوط و المؤمنين معه . 

 

صْبِحِينَ ¤ وَبِاللَّيْلِ أفََلا تعَْقِلوُنَ{ :  ونَ عَلَيْهِم مُّ  }وَإِنَّكُمْ لَتمَُرُّ

 

)و إنكم لتمرون عليهم مصبحين ¤ و بالليل أفلا تعقلون( هنا دعوة من الله سبحانه و تعالى  

للتدبر و التفكر و تدبر عاقبة المكذبين و الكافرين و الذين يعملون إيه؟ السيئات و الخبائث و  
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، تمام؟   العياذ بالله ، فيقول : ألا تتدبرون و أنتم تمرون على مساكنهم في الصباح و في الليل؟!!

 ، أفلا تعقلون . 

 

 }وَإنَِّ يوُنُسَ لمَِنَ الْمُرْسَلِينَ{ : 

 

اللي هو يونان ، النبي يونانوس أو يونس ،    -عليه السلام -)و إن يونس لمن المرسلين( يونس 

 يونان ، )لمن المرسلين( يعني تأكيد أيضاً أنه مرسل . 

 

 }إِذْ أبََقَ إلَِى الْفلُْكِ الْمَشْحُونِ{ : 

 

بق إلى الفلك المشحون( )أبق( يعني هرب ، )أبق( يعني هرب ، و كلمة )أبق( تطلق على  )إذ أ

في مهمة مرسل ، و مرسل إلى   - عليه السلام-العبد الإيه؟ الهارب من سيده ، فلما أن كان يونس 

قرية ، قرية كانت في العراق ، تسُمى بنينوى ، كان فيها كثير من الإيه؟ السبي البابلي ، كثير  

بني إسرائيل المسبيين ، عندما سباهم نبوخذنصر إلى العراق ، كانوا هناك في هذه القرية   من

فيمن بعث من الأنبياء أثناء الأسر ،   - عليه السلام-كثير من بني إسرائيل ، ربنا بعث يونس  

زي/مثل ما بعث دانيال ، كان في الأسر برضو/أيضاً ، و مين تاني؟ حجاي ، و زكريا بن عدو  

ياء حتى في الأسر و العبودية ، كان ربنا بيبعث فيهم أنبياء برضو/أيضاً ، فمن ضمن ، أنب

، المهم بني   - عليه السلام-الأنبياء اللي انبعثوا في الفترة دي : يونس ، يونانوس ، يونان 

إسرائيل زهقوه ، ماسمعوش/لم يسمعوا الكلام زي ماكنوش/مثل ما كانوا لا يسمعوا في فلسطين  

وسى و أيام إيه؟ سليمان و داوود و ما إلى ذلك ، فاستضعفوه و احتقروه ، حس/أحس  ، أيام م

بالضعف و أحس إن هو إيه؟ تعبان منهم لأن هم/لأنهم مابيسمعوش/لا يسمعون الكلام ، مش  

لاقي/لا يجد نتيجة ، فتولدت عنده حاجة و رغبة في الأعماق إلى أن يتقوى ، يُقوي نفسه بعيداً  

ه؟ )أبق( ، العبد الهارب لما بيهرب ، بنسيمه )أبق( ليه/لماذا؟ لأنه : الباء هنا إيه؟  عنهم فلذلك إي

إحتياج ، صح؟ إحتياج عميق ، الهمزة )أ( عمق ، أعماق ، إحتياج من الأعماق للقوة ) ق ( لأنه  

حس/أحس إنه مستضعف تعبان ، كذلك يونانوس في وسط قومه حس/أحس إنه مستضعف ، و  

ضعف من الأسر البابلي برضو/أيضاَ ، يعني من ناحيتين تعبان ، فهرب ، أبق ،  كمان/أيضاً مست

هرب باتجاه الشام تقريباً لغاية ما وصل البحر المتوسط و ركب سفينة ، لما ركب السفينة ،  

شوي كده/بعد وقت و الليل جييه/أتى و الموج عِلي/إرتفع و الرياح هبت و السفينة كانت  

السفينة اقترحوا إن واحد إيه؟ يكون يعرف يسبح ، يرمي نفسه في البحر ،  مليانة/ممتلئة ، فأهل 

ياخدها/يأخذها سباحة بدلًا ما كلنا نغرق ، فعلشان مايظلموش/حتى لا يظلموا أحد ، عملوا قرعة 

، قرعة بأسهم كده ، و كلما اقترعوا تطلع الحظ على إيه؟ على يونانوس ، كلما اقترعوا ، يطلع  

يونانوس ، ثلاث مرات ، فهو كده عرف إن دي إشارة من ربنا ، إرمي    النصيب من نصيب

نفسك في البحر يا يونان ، فعرف إن ربنا زعلان منه و بيعاقبه ، فقام مباشرة رمى نفسه ، فكان  

بالليل و مية/ماء البحر ، بعد كده لما نزل في مية/ماء البحر إلتقمه حوت كبير ، دخل جوا  

صبح في ظلمات ثلاث : ظلمة الليل و ظلمة البحر و ظلمة بطن الحوت  بوقه/داخل فمه ، فهنا أ

اللي هو فمه ، طبعاً اللي مستغرب/يستغرب القصة دي ، لأ حصل ، حصل ، شوفتها قبل كده  
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في الوثائقيات ، برامج الوثائقية ، إن فعلاً حد ممكن يدخل جوا/داخل فم الحوت عادي ، و بعد  

س ماقعدش/لم يقعد فترة طويلة ، قول مثلاً قعد ساعة ، و لا   كده شوي كده يقذفه ، و يونانو

حاجة/أو قريب من ذلك ، ماقعدش/لم يقعد فترة طويلة يعني ، بس/لكن كان خايف ، كان خايف  

جداً ، و من الكرب العظيم بدأ يسبح التسبيح اللي احنا/نحن بنسبحه كلنا إلى قيام الساعة ، اللي  

لى لسان النبي محمد صلى الله عليه وسلم ، اللي هو إيه بقى , دعاء الكرب؟؟ لا إله إلا  ربنا علمهولنا/علمنا إياه ع

أنت سبحانك إني كنت من الظالمين ، فربنا قال : )فلولا أنه كان من المسبحين ¤ للََبِثَ في بطنه  

إلى يوم يبعثون( ، )للََبِثَ في بطنه إلى يوم يبعثون( بقى ممكن يكون إيه؟ يتاكل ، يهُضم ، يدخل  

لدورة الدموية بتاعت الحوت ، ممكن ، دي معناه ، ده من ضمن معاني )للََبِثَ في بطنه  بقى في ا

إلى يوم يبعثون( تمام؟ أو من المعاني التانية : ممكن )للبث في بطنه( أي في بطن الحوت )إلى  

أي  يوم يبعثون( أي القرية التي بعُث فيها ، يبعثون يعني يبعث فيهم نبي آخر أو يبعثون : يُحيوَن  

اللي بعُث فيها آمنوا و تابوا   - عليه السلام-يستجيبون لله و يتوبون ، و هو ما حدث ، قرية يونس 

بعد أن رأوا العذاب كِسَفاً في السماء ، فإيه؟ هم كان عندهم خلفية طبعاً ، دول/هؤلاء أبناء أنبياء  

عن النبوة و البعث و   يعني و أبناء رسالات و أسفار أنبياء ، فعارفين عندهم إيه؟ عندهم خلفية 

عذاب الله و غضب الله ، و هم أصلاً في غضب لأن هم/لأنهم مسبيين فين/أين؟ في العراق ،  

صح؟ فآمنوا ، فربنا بقى بيحكي ، بيقول إيه؟ : )و إن يونس لمن المرسلين ¤ إذ أبق إلى الفلك  

 ونة . المشحون( الفُلك : السفينة ، المشحون الإيه؟ المزدحمة ، مزدحمة ، مشح

 

 }فَسَاهَمَ فكََانَ مِنْ الْمُدْحَضِينَ{ : 

 

)فساهم فكان من المدحضين( اقترع بعد ما حصلت العاصفة دي ، )كان من المدحضين( يعني  

 من المغلوبين ، إتغلب في القرعة ثلاث مرات بأمر الله . 

 

 }فَالْتقَمََهُ الْحُوتُ وَهوَُ مُلِيمٌ{ : 

 

فز في البحر فالحوت إيه؟ قام إتلقاه/تلقاه ، )هو مليم( يعني إيه؟  )فالتقمه الحوت و هو مليم( نط/ق 

ملوم ، ربنا لايمه/يلومه ، حاطط/واضع عليه ملامة ، إن هو إيه؟ مشي من القرية من غير ما  

ربنا يأذن له ، أو ترك دعوة قومه و زهق منهم ، تمام؟ ، و تركهم من غير ما ربنا يأذن لهذا  

لك القرية و يهاجر ، فهو لم يؤذن له كي يسير بعيداً عن تلك القرية ،  الإيه؟ النبي بأن يترك ت

فأصبح ملوم ، )مليم( ملوم ، كذلك )مليم( أي غاضب يلوم قومه على ما فعلوا به ، فتحتمل  

اء فعله .   المعنيين ؛ مُليم أي أنه لائم لقومه ، كذلك )مُليم( أي أنه ملوم ، تقع عليه اللائمة ، جر 

 

 نَّهُ كَانَ مِنْ الْمُسَب ِحِينَ{ : }فَلوَْلا أَ 
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)فلولا أنه كان من المسبحين( قال التسبيح المعروف : )لا إله إلا أنت سبحانك إني كنت من  

 الظالمين( عَديداً كثيراً . 

 

 }لَلَبِثَ فِي بَطْنِهِ إلَِى يوَْمِ يبُْعَثوُنَ{ : 

 

مه الحوت و هضمه و دخل في دورته  )لَلَبثَِ في بطنه إلى يوم يبعثون( يعني خلاص ، لكن إلتق

 الدموية و خلاص إنتهى ، كجسد يعني ، تمام؟ . 

 

 }فَنَبَذْناَهُ بِالْعرََاء وَهوَُ سَقِيمٌ{ : 

 

)فنبذناه بالعراء و هو سقيم( الحوت كده جاى/أتى جنب الشاطىء و إيه؟ لفظه/ألقى به ، لفظه  

التعب و الجهد الذي لاقاه ، العراء أي إيه؟  على الشاطىء ، )و هو سقيم( تعبان من آثار إيه؟  

 الشاطىء ، شاطىء غير عامر ، شاطىء ليس به عمُران . 

 

ن يقَْطِينٍ{ :   }وَأنَبَتنَْا عَليَْهِ شَجَرَةً م ِ

 

)و أنبتنا عليه شجرة من يقطين( يعني كان هناك شجرة من القرع ، اليقطين هو القرع ، شوفتوا  

 القرع قبل كده؟ . 

 

 لْنَاهُ إلَِى مِائةَِ ألَْفٍ أوَْ يزَِيدُونَ{ : }وَأرَْسَ 

 

)و أرسلناه إلى مائة ألف أو يزيدون( ربنا هنا بيحكي عن إيه؟ بداية القصة ، إنه كان قد أرُسل  

 يعني )إلى مائة ألف أو يزيدون( في قرية . 

 

 }فَآمَنوُا فمََتَّعْنَاهُمْ إِلَى حِينٍ{ : 

 

متلمساً القوة ، )فآمنوا فمتعناهم إلى حين( يعني   -يه السلامعل -)فآمنوا( بعد إيه؟ أن هرب يونس 

 إلى أن إنتهت آجالِهم ، إلى أن إنتهت آجالهُم في الدنيا . 
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 }فَاسْتفَْتهِِمْ ألَِرَب ِكَ الْبَنَاتُ وَلهَُمُ الْبَنوُنَ{ : 

 

سف الثاني  )فاستفتهم ألربك البنات و لهم البنون( هنا الخطاب لسيدنا محمد صلى الله عليه وسلم ، ))قال سيدي يو

لمن عطس أثناء الجلسة : يرحمكم الله(( ، يُخاطب كفار قريش اللي هم كانوا بيقولوا فرِية عن  

الله عز و جل ، إيه هي الفِرية دي؟؟ بيقولوا إن ربنا خَطب من الجِن ، يعني تزوج واحدة من  

هن هم الملايكة  الجِن و جاب منها عيال/أنجب منها ، و العيال دول/هؤلاء بنات ، و البنات دول/

بقى ، دي فرِية و إختراع ، أساطير ، خرافات ، نسبوها إلى الله عز و جل و لم ينُزهوا سبحانه  

، و لم يُنزهوه سبحانه ، فربنا هنا بيعاتب الكفار على لسان النبي صلى الله عليه وسلم ، فبيقول له إيه؟ )فاستفتهم(  

/إليَّ كأن هم بناتي  إسألهم يعني : )ألربك البنات و لهم البنون( يعني إنتو/إنتم نسب تم الملايكة ليَّ

من زواج حصل ما بيني و بين واحدة من الجِن ، هل ده فعلاً حصل؟؟ كنتو/كنتم موجودين  

 ساعتها و شفتوا الكلام ده يعني؟؟! ، طبعاً ده سؤال إستنكاري . 

 

 }أمَْ خَلَقْنَا الْمَلائكَِةَ إنَِاثاً وَهُمْ شَاهِدُونَ{ : 

 

: )أم خلقنا الملائكة إناثاً و هم شاهدون( يعني هم الملايكة ، إنتو/إنتم عرفتوا  ربنا بيقول لهم إيه 

إن هم إناث يعني ، الملايكة أصلاً ليس لهم جنس ، لا هم إناث و لا هم ذكور ، يعني إيه؟  

الجنس ده عند الإيه؟ عند البشر ، هم اللي فيهم الذكور و فيهم الإناث ، )أم خلقنا الملائكة إناثاً و  

 هم شاهدون( كانوا شاهدين و شايفين إن الملايكة دول/هؤلاء احنا/نحن خلقناهم بنات . 

 

نْ إفِْكِهِمْ لَيقَوُلوُنَ{ :   }ألَا إِنَّهُم م ِ

 

 )ألا إنهم من إفكهم ليقولون( ربنا بيقول إيه : إن هم من كثر كذبهم العظيم ، بيقولوا إيه؟ . 

 

ُ وَإنَِّهُمْ   لكََاذِبوُنَ{ : }وَلَدَ اللََّّ

 

بيقولوا إيه : )ولد الله( إن ربنا جاله/أتاه أولاد أو إيه؟ جاله/أتاه ذرية من مراته/زوجته من الجِن  

، )و إنهم لكاذبون( كذابين لأن ربنا وفق سورة الإخلاص قال إيه : )قل هو الله أحد ¤ الله  

 ئمٌ بذاته ، ليس كمثله شيء . الصمد ¤ لم يلد و لم يولد ¤ و لم يكن له كفواً أحد( فالله قا

 

 }أصَْطَفَى الْبَنَاتِ عَلَى الْبنَِينَ{ : 
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)أصطفى البنات على البنين( يعني لما جيي/أتى يخلف/ينُجب ، خلف/أنجب البنات و خلى  

 الملايكة بنات مش بنين ، إشمعنى يعني ، لماذا؟؟ ، ده سؤال إستنكاري ، صح؟ . 

 

 : }مَا لكَُمْ كَيْفَ تحَْكمُُونَ{ 

 

)ما لكم كيف تحكمون( يعني إنتو/إنتم وفقاً لعادتكم إنتو ، إنتو بتحبوا الذكُران و تفضلوهم عن  

البنات ، لأنهم بيساعدوكم و بيتحملوا المسؤولية و بيدافعوا عن القبيلة و بيخوضوا غمار  

تم  المعارك و ما إلى ذلك ، فمن هنا نشأ إيه؟ تفضيل الولد على البنت بس/فقط ، فأنتو/فان

تاخذوا/تأخذوا لكم انتم و تفضلوا لكم أنتم الذكور و تنسبوا إلى الله الضعف ، ده وفق منطقكم إنتم  

، طبعاً ربنا مابيفرقش/لا يُفرق ما بين ولد و بنت ، كله زي/مثل بعضه في الحساب ، ف هنا  

لأ ، مش  ممكن يتخيل على الإنسان ، إن ربنا هنا إيه؟ عنصري ، أو إنه بيعنصر ضد البنات ، 

صحيح ، إحنا/نحن نقرأ الخطاب في سياقه و في لحظته التاريخية ، هذه هي القراءة التاريخية  

الصحيحة ، نقرأ الكلام وفق سياقه في نقطته التاريخية و في حلقته الزمنية ، فربنا قال إيه :  

و بتحبوا  )أصطفى البنات على البنين ¤ ما لكم كيف تحكمون( يعني إنتو/انتم بتقولوا إن إنت

الولاد/الأولاد علشان إيه؟ بيحاربوا و بيدافعوا عن القبيلة ، و بعد كده الملايكة اللي هم جنود الله  

 تخلوهم/تجعلوهم بنات؟؟!! يعني إنتو كده بتستهينوا بربنا وفق منطقكم ، ده المعنى يعني . 

 

 }أفََلا تذَكََّرُونَ{ : 

 

 وا . )أفلا تذكرون( يعني مش/ألا تتدبروا و تتذكر

 

بِينٌ{ :   }أمَْ لكَُمْ سلُْطَانٌ مُّ

 

)أم لكم سلطان مبين( إنتو عندكم حجة و دليل و برهان إن ربنا تزوج من الجِن و جاب/أنجب  

إيه؟ بنات ، و البنات دول/هم الملايكة ، بقوا الملايكة ، كأسطورة من الأساطير يعني اللي  

 . بتتقاذفونها فيما بينكم مستهينين بالله عز و جل 

 

 }فَأتْوُا بكِِتاَبكُِمْ إنِ كنُتمُْ صَادِقيِنَ{ : 

 

)أم لكم سلطان مبين ¤ فأتوا بكتابكم( هاتوا/أحضروا دليلكم يعني و الرسالة اللي جاتلكم/أتتكم  

من الإله ، من الله سبحانه و تعالى بهذا الأمر ، فأتوا بكتابكم إن كنتم صادقون ، )إن كنتم  

 تاني؟؟ .  صادقين( تمام؟ حد عنده سؤال
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 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن   و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

 

"في هذا اليوم المبارك ، أبعث سلاماً ملؤه المحبة و الشوق و الود : كل عام و سيدي نبي الله  

الثاني الحبيب و أم المؤمنين الأولى الحبيبة و أبناء نبي الله الأحباب ، كل عام و أنتم  يوسف 

بخير ، عيدكم طيب و مبارك ، و أنثر بكل حُب من قلبي المستقر هنا بسكون إلى كل اليوسفيين  

و اليوسفيات : السلام عليكم جميعاً و كل عام و أنتم بخير ، عيدكم مبارك ، و كل يوم هو فيه  

نبيكم هو كالعيد لأرواحكم و لقلوبكم الفياضة بالخير و الإخلاص ، ثبتنا الله و إياكم و بارك في  

                   إيماننا و حفظه و تقبل منا و منكم صالح الأعمال ، آمين يا ربي البر الحسيب ."
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 2023أبريل  15السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من الصافات . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من الصافات . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب :  
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

الحبيب بقراءة الوجه الخامس من أوجه سورة الصافات ، و  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله 

استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى الحبيب  

 الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا لهذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله 

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أوجه سورة الصافات ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  

 رفيدة : 

 

 أحكام المد و نوعيه : 

 

, الواو ,   مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد الأصلي يمُد بمقدار حركتين و حروفه )الألف 

 الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد منفصل جائز   ٥إلى  ٤أما الذي بسبب الهمزة فهو مد متصل واجب و مقداره 

حركات جوازاً , و مد صلة   ٥إلى    ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤مقداره 

 صغرى مقداره حركتان وجوباً . 

 ______ 

 

 ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : و 

 

يْنَاهمَُا وَقوَْمَهُمَا مِنَ الْكَرْبِ الْعظَِيمِ ¤ وَنصََرْنَاهُمْ فكََ  انوُا  }وَلَقَدْ مَنَنَّا عَلَى مُوسَى وَهَارُونَ ¤ وَنَجَّ

 هُمُ الْغَالِبِينَ{ : 

 

و قومهما من الكرب العظيم ¤ و نصرناهم   )و لقد مننا على موسى و هارون ¤ و نجيناهما

فكانوا هم الغالبين( ربنا سبحانه و تعالى يذكر مِنَّته على موسى النبي و على هارون النبي ، و  

أنه سبحانه و تعالى أنجاهما و قومهما أي بني إسرائيل من الكرب العظيم ، أي من العبودية و  

، لكن لما طال عليهم الأمر و  - عليه السلام-وسف الآلام في مصر ، بعد أن كانوا مكرمين أيام ي
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يا   تغير الحال و أصبحوا في كرب عظيم ، فأرسل الله سبحانه و تعالى موسى و هارون كي ينج 

بني إسرائيل من ذلك الكرب العظيم ، )و لقد مننا على موسى و هارون ¤ و نجيناهما و قومهما  

لبين( نصرنا بني إسرائيل و موسى و هارون  من الكرب العظيم ¤ و نصرناهم فكانوا هم الغا

على جنود فرعون ، اللي هو منفتاح اللي هو ابن رمسيس الثاني ، )فكانوا هم الغالبين( أي الله  

 سبحانه و تعالى نصر موسى و هارون و بني إسرائيل . 

 

 }وَآتيَْناَهمَُا الْكِتاَبَ الْمُسْتبَيِنَ{ : 

 

بتعاليم   - عليه السلام-المستبين( في صحراء سيناء , الله أوحى لموسى  )و آتيناهما الكتاب  

التوراة ، فهذا هو الكتاب المستبين أي الذي يستبين الطريق الصحيح و الصراط المستقيم لكم يا  

 بني إسرائيل . 

 

رَاطَ الْمُسْتقَِيمَ{ :   }وَهَدَيْنَاهمَُا الص ِ

 

تاب المستبين و بتلك التعاليم هديتم الى الصراط  )و هديناهما الصراط المستقيم( أي بذلك الك 

 المستقيم صراط التوحيد . 

 

 }وَترََكْنَا عَلَيْهِمَا فِي الآخِرِينَ ¤ سَلامٌ عَلَى مُوسَى وَهَارُونَ{ : 

 

)و تركنا عليهما في الآخرين( أي جعلنا سيرتهما في آخر الزمان : )سلام على موسى و  

رون ، لما نقول إيه؟ موسى ، نقول : عليه السلام ، هارون هارون( أي السلام على موسى و ها

 ، هكذا .   -عليه السلام-

 

 }إِنَّا كَذَلِكَ نجَْزِي الْمُحْسِنِينَ{ : 

 

)سلام على موسى و هارون ¤ إنَّا كذلك نجزي المحسنين( أهو ، خلي بالكو الإحسان ، يبقى  

الك ، )إنَّا كذلك نجزي المحسنين( طبعاً  الإحسان هو الذبح العظيم ، هو التقدمة العظيمة ، خلي ب

رابا( في المدونة ،  -اللي عاوز يقرأ و يستزيد من هذا الأمر بالتفصيل فليرجع إلى مقالة )ماكو

ففيها شرح تفصيلي لهذه الأحداث ، أحداث الذبيح و من هو الذبيح و أحداث الكعبة و مناسك  

رابا(  -عرف كل حاجة بالتفصيل في )ماكوالحج إيه هي بالزبط/بالضبط اتعملت إزاي/كيف ، هن

و غيرها مواضع كثيرة في المدونة ، تمام؟ ، فيه إشارة عجيبة كنت بفكر فيها أو أتتني كده وقت  

السحر النهاردة/اليوم ، إن احنا/نحن هنبدأ إن شاء الله في يوم الجمعة ، كتاب )تذكرة الشهادتين(  
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الشهادة أي أنك تشهد بالحق و أن ترى عالم الغيب  و هو كتاب عظيم للإمام المهدي الحبيب ، و 

فتشهد عليه ، العجيب بقى إن التاريخ ده هو غير مقصود يعني ، لكن هو ترتيب إلهي ، ترتيب  

من الله عز و جل فأصبحت إشارة ، فهذه الإشارة أحُدثكم بها ، إن هذه الجمعة تاريخه  

من الله عز و جل ، تاريخ إنشاء المدونة   أبريل(( و ده تاريخ إنشاء المدونة بأمرٍ  ۱٤))۱٤/٤

، لأ من تسع سنوات ، يعني كده   ۱٤سنة ، و لا كام/كم؟؟  ۱٢تقريباً من كام/كم سنة؟ من 

ده كان تاريخ المدونة ، هيكون هو بداية إيه كتاب )تذكرة   ۱٤/٤/٢٠۱٤داخلين السنة العاشرة ، 

المدونة هي شهادة من الله لكم ، يعني شهادة   الشهادتين( ، فالله سبحانه و تعالى يريد أن يقول أن

من الله عليكم و شهادة منكم على الله ، يعني يوسف و اليوسفيون يشهدون على الناس بالله و في  

الله ، يعني الله يشهد عليهم و هم يشهدون لله ، فالمدونة هذه شهادة ، شهادة حق ، فيجب أن  

بداية كتاب   ۱٤/٤المعنى أن يكون في هذا اليوم  تقرأوا شهادة الحق ، هذا المعنى ، هذا هو

 )تذكرة الشهادتين( ، فهي إشارة من الله عز و جل . 

 

 }إِنَّهُمَا مِنْ عِبَادِنَا الْمُؤْمِنيِنَ{ : 

 

نرجع و نقول : )و تركنا عليهما في الآخرين ¤ سلام على موسى و هارون ¤ إنَّا كذلك نجزي  

نين( الأنبياء من المؤمنين و من المحسنين ، أصحاب ذبحٍ  المحسنين ¤ إنهما من عبادنا المؤم

 عظيم . 

 

 }وَإنَِّ إِلْيَاسَ لمَِنْ الْمُرْسَلِينَ{ : 

 

)و إن إلياس لمن المرسلين( إلياس اللي هو إيليا ، اللي هو إلياسين ، دايماً كده اللغة العربية و  

غة العربية ، لكي يضُفي عليها من  القرآن بينطق الألفاظ الأعجمية بما يناسبها من معاني في الل

، )لمن المرسلين( طبعاً إيليا ده النبي ، ربنا   -عليه السلام -معانيها ، )و إن إلياس( اللي هو إيليا 

سبحانه و تعالى أرسله في كنعان ، لمنطقة أو لقوم يعبدون صنم إسمه بعل ، بعل ، فدعاهم إلى  

 الله عز و جل و إلى التوحيد . 

 

 لِقوَْمِهِ ألَا تتََّقوُنَ{ : }إِذْ قَالَ  

 

)و إن إلياس لمن المرسلين ¤ إذ قال لقومه ألا تتقون( ألا تخشون الله عز و جل و عذابه نتيجة  

 شرككم هذا ؟. 

 

 }أتَدَْعوُنَ بعَْلا وَتذَرَُونَ أحَْسَنَ الْخَالِقِينَ{ : 
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الخالقين( تتركون الله سبحانه  )أتدعون بعلا( تعبدون هذا الإله المزيف بعل ، )و تذرون أحسن 

 و تعالى أفضل الخالقين . 

 

لِينَ{ :  َ رَبَّكُمْ وَرَبَّ آباَئكُِمُ الأوََّ  }اللََّّ

 

اللي هو مين بقى؟؟ )الله ربكم و رب آبائكم الأولين( الله سبحانه و تعالى هو الذي رباكم و  

 أنشأكم و خلقكم أنتم و آباءكم الأولين . 

 

 هُمْ لمَُحْضَرُونَ{ : }فكََذَّبوُهُ فَإنَِّ 

 

فربنا توعدهم أنهم محضرون يوم القيامة   -عليه السلام-)فكذبوه فإنهم لمحضرون( كذبوا إلياس 

 إلى العذاب الإيه؟ العظيم . 

 

ِ الْمُخْلصَِينَ{ :   }إِلاَّ عِبَادَ اللََّّ

 

وا أنفسهم بذبحٍ  )إلا عباد الله المخلصين( العباد الذين آمنوا و اخلصوا أنفسهم لله عز و جل و فد

 عظيم أي بالإحسان ، لن يُحضروا إلى الجحيم . 

 

 }وَترََكْنَا عَلَيْهِ فِي الآخِرِينَ ¤ سَلامٌ عَلَى إلِْ يَاسِينَ{ : 

 

)و تركنا عليه في الآخرين( أيضاً كغيره من الأنبياء جعلنا سيرته في الآخرين و في آخر  

لنبي إيليا الذي أسميته أنا أي الله سبحانه و تعالى  الزمان : )سلام على إل ياسين( سلامٌ على هذا ا

في كتابي أي القرآن بإل ياسين أي آل ياسين و آل النبي ، كل أنبياء عهد محمد هم آل ياسين ،  

و هم إلياسين ، إلياسي ون ، إلياسي ون ، )سلام على إل ياسين( و كذلك   -عليه السلام -هم آل محمد 

قمر ، صح؟ ، و من أسماء إيليا في القرآن : إلياس ، هكذا نطقه   من أسماء النبي : ياسين أي يا

 الله في القرآن ، إلياس . 

 

 }إِنَّا كَذَلِكَ نجَْزِي الْمُحْسِنِينَ{ : 
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 )إنَّا كذلك نجزي المحسنين( هكذا هو جزاء الإحسان و الذبح العظيم . 

 

 }إِنَّهُ مِنْ عِبَادِنَا الْمُؤْمِنيِنَ{ : 

 

عبادنا المؤمنين( هو نبي عظيم من المؤمنين ، فلذلك تركنا عليه إيه؟ السلام و البركة و  )إنه من 

المحبة و الخير إلى آخر الزمان و إلى آخر أيام هذه الدنيا ، حتى تقوم القيامة الكبرى ، فهذا هو  

 ، حد عنده سؤال تاني؟؟ .  -عليه السلام -إلياس 

 ______ 

 

 المباركة بقوله المبارك : و اختتم نبي الله الجلسة 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

ن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف ب

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

"في كل ألحان الكون التي سمُعت و التي لم تسُمع ، التي تروح في القلب و تغدو بكل حياة و  

قها صفوة و نقاوة ، ضع كف يدك  هدوء بين حجراته و ذكرياته و أحبابه ، في كل الجمال و أر

 على نبض الفؤاد و تغنى معه كيفما يتغنى و يترنم و يتمايل و تعلو ضحكاته و همساته ، 

فإن الحُب لا يُقيده أي شيء ، فهو حر ذو روح لا تعرف إلا أن تلُقي في كل ليلة نثرات و أبيات  

م بين دفئ حُبه الواعد الخالي من  ما فيها على عتبات ذلك الحبيب ، و تمشي كالطفلة الوديعة لتنا

كل ما في الدنيا من دنو ، في ألحان هذا الكون ، انبض أنا بها و أرفرف كالطير السعيد بين  

اللحن و الوتر و تلامسهما ، فكل من لاقى قلبه ذاك الحُب الأبدي ، حُب الحبيب الأول و الأخير  

حر زاخر لا ينتهي تلألؤه ، و لن يكون  ، الله الجميل المنان ، فسيجد نفسه كقطرة ندى أمام ب
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خائفاً صغيراً ، بل عبقاً فواحاً ، لأنه فيض من ذلك الفيض العظيم ، اسعى له و لن تفارقك تلك  

النسيمات السعيدة  أبداً ، كن له ، و له أنت ستحيا و ستحيا ، و السلام على الجمال الإلهي في  

                ا و هي مني ."كل السكنات و ذرات الجمال و الحُب ، أنا منه
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Hazeem Ahmade 

 ي  ·   5

 يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : 

 .  2017اغسطس  25فيض الاسمين محمد و احمد .

 ======================== 

الحمد لله وبعد ؛ نأخذ حديث من احاديث صحيح مسلم ، تمام ، عن أنس ابن مالك قال : قال  

رسول الله صلى الله عليه وسلم : إن الله لا يظلمُ مؤمنا حسنةً، يعطى بها في الدنيا ويجُزى بها  

في الآخرةِ، وأما الكافرُ فيطُعمُ بحسنات ما عمل بها لله في الدنيا، حت ى إذا أفضى إلى الآخرة لم  

 تكنْ له حسنةٌ يُجزى بها . 

، والكافر لو احسن العمل الى الناس ربنا بيجزيه  ))) يعني ربنا بيثيب المؤمن في الدنيا والآخرة 

خيرا في الدنيا ، ولكن في الآخرة يُحاسبه على كفره ، فيدخله جهنم فيطهره الله سبحانه وتعالى  

من ذنوبه ومعاصيه وكفره احقابا مديدة ، ثم يفني الله سبحانه وتعالى النار ، ويهيئهم لدخول 

بحانه وتعالى بعد ذلك يفني الجنة اقتضاء لغيرته اقتضاء  الجنة الى امد ما .تمام؟ لان الله س

لغيرته ولا يبُقي الا الخُلص ، مين الخُلَّص ؟ اللي هم الأولياء والأنبياء والمحدَّثين ، الذين كان  

لهم حظا من وصال الله عزوجل في الدنيا تمام ؟ فيصبحوا كملائكة او كرؤساء ملائكة في العالم  

كونا ثم يفنيه ثم يحاسب أهله ويجازيهم ، ثم يفني ذلك ويقيم كونا ثم يفنيه   التالي لأن الله يقيم

ويجازي اهله ويحاسبهم وهكذا ، لان صفات الله سبحانه وتعالى أزلية أبدية لاتتعطل ولا تتوقف  

، فهو الحكم تمام ؟ وهو صاحب اليوم الآخر ، وهذه الصفة لا تتغير ولا تتبدل ولا تتعطل  

كون تلو آخر وهكذا ، تمام ؟ طيب ، نأخذ الآن حديث من احاديث الامام   فالأكوان مستمرة

المهدي في كتاب نجم الهدى ، يقول الإمام المهدي: وما تعلم ما الحمد والتحميد، ولِم أعلى مقامه  

الربُّ الوحيد. وكفى لك مِن عظمته أن الله ابتدأ به كتابه الكريم، ليبي ن للناس عظمة الحمد  

يم. وإنه لا يفور من قلبٍ إلا بعد المحوي ة والذوبان، ))) يعني ما يفورش/لايفور من  ومقامه العظ

القلب ده الايمان والوصال الا بعد ان تمُحى في الله عزوجل ، اي تفنى في حب الله عزوجل ،  

تمام كده ؟ هي دي معنى المحوية والذوبان ((( ولا يتحقق إلا بعد الانسلاخ ودوسِ أهواء النفس  

عبان، ))) تمام ، شب ه الامام المهدي الحبيب النفس الأمارة بالسوء كأنها ثعبان يجب ان  الث

ندوسها بالاقدام ((( ولا يجري على لسان إلا بعد اضطرام نار المحبة في الجنان، ))) يعني ما  

يجريش/ لايجري على لسانك وحي الله عزوجل الا ما يضطرم نار حب الله في قلبك ، تمام ؟  
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ل لا يتحقق إلا بعد زوال أثر الغير من الموهوم والموجود، ))) يعني بعد ان يتحقق التوحيد  ((( ب

الخالص في قلبك ، ولا تشُرك بالله طرفة عين ((( ولا تتول د إلا بعد الاحتراق في نار محب ة  

ع وسِر ِ  المعبود. فمن ألقى نفسه في هذه النار، ))) اي نار المحبة ((( فهو يحمد الله بقلبٍ مُوجَ 

ة   ب ويُدخَل في بيت العز  محوٍ في الحبيب المختار، وهو الذي يُدعى في السماء باسم أحمد ويقرَّ

وقصُارة الدار، وهي دار العظمة والجلال.. يُقال استعارةٌ إن الله بناها لذاته القهار، ثم يعطيه  

ادِ وجهه فيكون له كالبيت المستعار، ))) حماد وجهه اي انسان يحمد اد تمام ؟   لحم  الله ، حم 

فيصير محمد ، يحمد الله كثيرا فيحمده الله ، فيصير ايه ؟ محمد ويصير احمد ، تمام ؟ طيب .  

د في الأفلاك   ((( فيُحَمد هذا الرجل في السماء والأرض بأمر الله الغف ار، ويُدعى باسم محم 

د حمدًا كثيرا واتفق عليه الأخي ار من غير الإنكار.وإن هذين  والبلاد والديار، ومعناه أنه حُم 

الاسمين قد وُضعا لنبي نا مِن يوم بناء هذه الدار، ثم يعُطَيان للذي صار له كالأظلال والآثار. )))  

مين اللي صار ليه كالأظلال والآثار ؟ الامام المهدي ، تمام ؟ الاسمين يعني اسم محمد واسم  

ي احمد للجمال ومحمد للقوة والجلال ،  احمد ، اسم احمد ده للجمال ، واسم محمد للجلال يعن

تمام كده ؟ الاسمين دول/هؤلاء ليهم فيضان ، على مين ؟ على الامام المهدي الحبيب ، لانه  

صورة من صور الايه ؟ سيدنا محمد ، هو ظل لسيدنا محمد ، سيدنا محمد هو ايه ؟ الشمس ،  

ي السماء بسبب انعكاس اشعة الشمس  والامام المهدي هو ايه ؟ القمر ، الا ترى ان القمر ينير ف

عليه ، فلولا الشمس لما انار القمر ، كذلك فلولا محمد لما كان احمد ، فلولا سيدنا محمد لما كان  

الامام المهدي ، صح كده ؟ طيب ((( ومن أعُطي من هذين الاسمين))) من محمد واحمد يعني  

شفتيَ الرسول المختار، أن الله يرزق  ((( بقبس فقد أنير قلبه بأنواع الانوار. وقد جرى على 

روا يا أولي الأبصار.فالغرض  منهما عبدًا له في آخر الزمان كما جاء في الأخبار، فاقرؤوا ثم فك ِ

دون إليه،ولا يتم  توحيد نفس إلا بعد أن يرى في   أن الأحمدية والمحمدية أمرٌ جامع دُعِيَ الموح 

مئنةً، ولا تتزل على قلبٍ سكينة، إلا أن يكون سابحا في  وجوده تحقُّقَ جَنْبيَه، ولا تصير نفس مط

ارة إلا أن يحصل له حظٌّ من هذه المرتبة. والذين بعدوا   ة، ولا ينجو أحدٌ من مكائد الأم  هذه اللُج 

منهاوما أخذوا منها حص ةًترهَقهم ذل ةٌ في هذه ويوم القيامة. ))) يعني اللي ما اخدش/لم يأخذ  

ن اسم احمد في الدنيا تصيبه الذلة ، في الدنيا والآخرة ، يعني ما  نصيبه من اسم محمد وم

يبأش/لايبقى عليه مهابة الامام ، ومهابة فيوض محمد واحمد ، تمام ؟ لان اسم محمد اسم النبي  

بقى ، اسم جميل له فيوض على المؤمنين ، فيوض جلالية ، كذلك اسم احمد له فيوض على  

ي لم يصب من هذين الاسمين فيوض تمام ، بحبه لسيدنا محمد  المؤمنين ، فيوض جمالية ، الل

وللامام المهدي فستصيبه ذلة في الدنيا والآخرة ، سيصير ايه ؟ ذليل في الدنيا ليس له كرامة  

وفي الاخرة ليس له خَلاق ، تمام ؟ ليس له خَلاق في الآخرة ((( يقول : هم الذين يمشون على  

اللي هم مين ؟ اللي ما أخدوش/لم يأخذوا من فيوض من الاسماء  الأرض كغُثاءٍ على السيل، ))) 

دي . ((( كأنما أغشيتْ وجوههم قطعاً من الليل.يتولدون محجوبين، ويعيشون محجوبين،  

ويموتون محجوبين. أولئك الذين أعرضتْ قلوبهم عن حمد ربهم وضي عوا أعمارهم في حمد  

سلام.. قد بعُث لنا نبي بهذه الصفة وهذا  أشياء أخرى أو رجال آخرين.فبشُرى لنا معشر الإ 

ة وتذكيرا لهذا   ي أحمد ومحمد من الله العلا م، ليكون هذان الاسمان بلاغا للأمُ  الكمال التام، وسمُ 

ة في هذه الصفات وتت بع اسمَي   المقام.. الذي هو مقام الفناء والانقطاع والانعدام، لترغب الأم 

ت أرواحنا   خيرِ الأنام. وقد نُدب عليهما إذ ُ( فاهتز  قيل حكايةً عن الرسول ).فَاتَّبعِوُنِي يُحْببِْكُمُ اللََّّ

عند وعد هذا الجزاء والإنعام، وقلوبنا مُلئت شوقا وصارت أشكالها ككؤوس المُدام. ))) يعني  

قلوبنا اصبحت ايه ؟ مليانة بالشوق لسيدنا محمد عليه الصلاة والسلام .((( وما أعظمَ شأنَ  

ة، بل مُلئ مِن تعليم الطريقة، ويهدي إلى طرق المعرفة،  رسول ما  خلا اسمُه من وصي ة للأمُ 

ة، وأوُمِئ إلى نقطةٍ خُتم عليها سلوك أهل   وأشُيرَ في اسمَيه إلى مُنتهى مراحلِ سبلِ حضرة العز 
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ن النهار  المعرفة. اللهم فصَل ِ عليه وسل ِمْ وآلِه المطهرين الطيبين، وأصحابه الذين هم أسودُ مواط

 ورهبانُ الليالي ونجوم الدين، رضي الله عنهم أجمعين. 

))) هذا وصل اللهم وسلم وبارك على سيدنا محمد وآله وصحبه وسلم ، اغلقي الفيديو يا رفيدة  

 . ))) 

 

 فيض الاسمين محمد و احمد 
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Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   5

 اعراب يسير 

 ======== 

 يقول سيدنا يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 

الان نأخذ آيات الإعراب يقول: } ولكم نصف ما ترك أزواجكم إن لم يكن لهن ولد{ تمام ؟ رفيده  

 بع مما تركن {مروان . أرسلان} تلك حدود الله { ماشي ؟ يلا رفيدة . }فإن كان لهن ولد فلكم الر

رفيده : "واو" حرف عطف ، " لكم" " لام " حرف جر "كم" "كاف" ضمير ضمير متصل  

مبني على الضم في محل اسم مجرور بحرف اللام و" الميم" ليس لها محل من الإعراب  
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" اه احسنت يا رفيده ، طبعا و "لكم"  "نصف" مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمه))"ولكم 

دي شبه جملة في محل رفع خبر مقدم احسنت، (( "ما" اسم موصول مبني على السكون "ترك"  

فعل ماضي مبني على الفتح " ازواجكم" " ازواج" فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمه )) طبعا  

ل جر مضاف  "نصف" ده مبتدأ وهو مضاف و"ما" اسم موصول مبني على السكون في مح

اليه، و"ما"مضاف " ترك"فعل ماضي مبني على الفتح والفاعل "ازواج"(( و "الكاف" ضمير 

متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه))تمام(( و "الميم" ليس لها هل من الاعراب  

"إن "حرف ناسخ "لم" أداة جزم)) آه، أداة جزم تمام ، ليه؟ لأن جملة جواب الشرط فين بقى هنا  

" ولكم نصف ما ترك ازواجكم" مقدمة "إن لم يكن لهن ولد" يعني أصل الكلمة إيه؟ أو أصل   ؟

الجملة إيه؟ تقديرها إيه؟ "إن لم يكن لهن ولد" تمام؟ "فلكم نصف ما ترك ازواجكم " صح كده ؟  

يبقى دي جملة جواب شرط جات ايه ؟ مقدمه . بما إن أداة ايه ؟ شرط جازمه تمام ؟ "لم" أداة  

ي عادية "يكن"؟ (( فعل ماضي ناسخ )) لاء ، فعل مضارع وعلى فكره مجزوم وعلامة نف

جزمه السكون ماشي؟ طيب ، و" يكن" دي لازم لها إسم و خبر صح ؟ طيب . "لهن"إسم يكن))  

غلط ، اللام إيه دي ؟ لام الجر والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل إسم مجرور 

النسوة ،حلو وشبه الجملة ؟(( وشبه الجملة في محل ))في محل    و"النون" دي نون إيه؟ نون

نصب خبر ، يكن مقدم، "ولد" هي دي إسم يكن مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة شفتي بقى  

 ؟ يلا يا مروان

فإن " ف" حرف عطف "إن" أداة شرط )) أحسنت جازمة (( " كان" فعل ماضي ناسخ مبني  

وخبر فين اسمو وخبرو؟ سهلة (( اسمو هو مستتر )) إسم بيبقى  على الفتح )) حلو دي بقى إسم 

إيه؟ مرفوع (( ولد )) أيوه جدع " ولد " إسم إيه؟ كان مرفوع مؤخر وعلامة رفعه الضمة  

"لهن" "ل" حرف جر (( "الهاء"ضمير متصل مبني على الضم في محل جر إسم مجرور ))  

لإعراب ، وشبه جملة "لهن" في محل  أحسنت، "والنون" دي نون النسوة ليس لها محل من ا

نصب خبر كان مقدر ، صح كده؟ طيب "فلكم " دي جملة ايه؟ جواب الشرط "ف" ؟ (( حرف  

عطف)) أو استئناف عادي " لكم" "لام" ؟ ((" لام " حرف جر )) أحسنت و "الكاف"؟ (( و  

يم" ليس  "الكاف" ضمير متصل مبني على الضم في محل جر إسم مجرور بحرف جر اللام " م

لها محل من الإعراب " الربع " )) آه، سهلة ((" لكم الربع " نعت )) يا راجل .. !؟ يا راجل !؟  

دي جملة جديدة عادي (( مبتدأ )) مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة وشبه الجملة "فلكم"  

)  في محل رفع خبر مقدم "مما"؟ (( "مما" هي " من " حرف جر "ما" ضمير متصل مبني )

إسم موصول (( إسم موصول مبني على السكون في محل جر إسم مجرور بحرف الجر لام ))  

مما تركن (( "ترك" فعل ماضي)) أحسنت (( مبني على الفتح )) المقدر ليه ؟ لدخول إيه؟ ((  

لدخول النون )) نون إسمها نون إيه؟ "تركن" " هن تركن" هن دي بتتكلم عن مين ؟ نسوة ،  

ن النسوة ليس لها محل من الإعراب (( نون النسوة تكون مشددة )) لا مش  "تركن" يبقى نو

شرط ممكن تبقى ساكنة عادي وممكن تكون مشددة صح كده ؟ (( يلا ارسلان )) تلك حدود الله  

، (( " تلك" مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الفتحة )) لاء " تلك " حنقول إيه؟ إسم إيه؟ إشارة ولا  

ول )) إسم موصول أحسنت مبني ؟ (( إسم موصول مبني على الفتح  إسم موصول (( إسم موص

في محل رفع مبتدأ)) حدود ؟ (( خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة "الله" مضاف إليه )) أحسنت  

(( مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسرة )) أحسنت، شاطر بارك الله فيكم حد عنده اي  

 ة سؤال في الإعراب؟ اغلقي الفيديو يا رفيد 

 إعراب يسير 
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كان ماشي معي  اليوم الضحى شفت رؤيا حلوة كتير شفت كأني ماشي بصحراء والجو شوب 

واحد مش مبينة لاحته شفنا بالطريق بياع لاحته نورانية كأنه ملاك بيبيع ماء بارد شبه مثلج  

واشتريت منو    ۱٣وكانت الماء البارد مصبوب في اوعية قلتلو بكم وعاء الماء قلي الوعاء ب 

ان باردا يثلج  طاسة ماء مليانة وشربت منها انا والي كان ماشي معي وتلذذنا بالماء جدا جدا ك

الصدر وقلت للشخص اللي معي مافي اطيب من هالماء واشرت له مستغربا في الرؤيا ما سر  

 ثم استيقظت .  ۱٣سعر طاست المي 

هي هي ثلاثة عشر قرنا والماء هو كتب   ۱٣كنت اليوم افكر في الرؤيا و اؤلتها في ضميري ان 

رة على ذلك الزمن اي بعد ان دفع العالم  الامام المهدي ووحي الله الذي انسكب على العالم بكث

قرن ، واللحظة اللي هزت خاطري هي لحظة استماعي لخطبة الجمعة اليوم حين ذكر   ۱٣

 قرن  ۱٣المسيح الموعود 

اذا قال  عليه الصلاة والسلام " أنني أنا ذلك الشخص الذي كان سيبعث مـــن عند الله عزوجل  

عيد إلى الأرض الإيمان الذي كان قد ارتفع منها ، وأجَذِبَ  على رأس هذا القرن لتجديد الدين، لأُ 

العالم بعون الله وبجذب يده هو سبحانه وتعالى إلى الإصلاح والتقوى والصدق، وأصحح  

أخطاءهم العقدية والعملية. ولما مضت على ذلك بضع سنوات، كشف علي صراحةً بالوحي  

نذ البداية، وأن المهدي الأخير الذي كان سينال  الإلهي أن المسيح الذي كان موعودا لهذه الأمة م

الهدى مباشرة من الله تعالى في زمن انحطاط الإسلام وانتشار الضلال والذي كان مقدرًا له عند  

م تلك المائدة السماوية للناس من جديد، والذي بشر به رسول الله صلى الله عليه وسلم قبل  قرنا، ما   ۱٣الله أن يقد ِ

م تلك المائدة السماوية للناس من جديد، والذي    هو إلا أنا . " والذي كان مقدرًا له عند الله أن يقد ِ

 قرنا، ما هو إلا أنا . "   ۱٣بشر به رسول الله صلى الله عليه وسلم قبل 

 

وذكر المسيح الموعود الحبيب صفات وحييه الشريف :" ولقد تلقيت في ذلك مكالمات إلهية  

نزل علي كان يترسخ   ومخاطبات رحمانية لم تترك بوضوحها مجالا للشك والريب. وكل وحي

في القلب كوتد فولاذي. وكانت المكالمات الإلهية كلها مليئة بالنبوءات الإلهية العظيمة التي  

كانت تتحقق كفلق النهار. وإن تواترها وكثرتها وإعجاز قوتها الخارقة أجبرني على الإقرار أنها  

كريم، ولا أذكر هنا التوراة  كلام ذلك الإله الواحد الذي لا شريك له، والذي كلامه القرآن ال

فا على يد المحرفين لدرجة لا يمكن أن نسميهما كلام الله. فالوحي الذي   والإنجيل، لأنهما قد حُر ِ

نزل علي هو يقيني وقطعي، وجدت ربي من خلاله. ولم يصل ذلك الوحي مرتبة اليقين بواسطة  

 "القرآن الكريم" وجدته  الآيات السماوية فحسب، بل كلما عرضت جزءاً منه على كلام الله

 منسجما معه تمام الانسجام، ونزلت الآيات السماوية تأييدا له كالمطر الغزير. "  

 

 

وذكر عليه الصلاة والسلام وحييه المقدس :  فخاطبني الله تعالى وحيا وقال : أتى أمر الله فلا  

محسنون إنه قوي عزيز. إنه  تستعجلوه بشارة تلقاها النبيون. إن الله مع الذين اتقوا والذين هم 

غالب على أمره ولكن أكثر الناس لا يعلمون إنما أمره إذا أراد شيئا أن يقول له كن فيكون.  

أتفرون مني؟ وإنا من المجرمين منتقمون. يقولون إن هذا إلا قول البشر وأعانه عليه قوم  

إنا كفيناك المستهزئين.   آخرون. جاهل أو مجنون قل إن كنتم تحبون الله فاتبعوني يحببكم الله. 

إني مهين من أراد إهانتك وإني معين من أراد إعانتك، وإني لا يخاف لدي المرسلون. إذا جاء  
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نصر الله والفتح، وتمت كلمة ربك. هذا الذي كنتم به تستعجلون. وإذا قيل لهم لا تفسدوا في  

لا هزوا أهذا الذي بعث  الأرض قالوا إنما نحن مصلحون ألا إنهم هم المفسدون وإن يتخذونك إ

الله؟ بل أتيناهم بالحق فهم للحق كارهون وسيعلم الذين ظلموا أي منقلب ينقلبون سبحانه وتعالى  

عما يصفون. ويقولون لست مرسلا قل عندي شهادة من الله فهل أنتم تؤمنون؟ أنت ، وجيه في  

ك الله من عرشه.  حضرتي اخترتك لنفسي. إذا غضبتَ غضبتُ، وكل ما أحببتَ أحببتُ. يحمد

يحمدك الله ويمشي إليك. أنت مني بمنزلة لا يعلمها الخلق. أنت مني بمنزلة توحيدي وتفريدي.  

أنت من مائنا وهم من فشل الحمد لله الذي جعلك المسيح بن مريم وعلمك ما لم تعلم. قالوا أنى  

إن ربك فعال لما يريد.  لك هذا؟ قل هو عجيب. لا رادَّ لفضله. لا يُسأل عما يفعل وهم يُسألون. 

خلق آدم فأكرمه أردتُ أن أستخلف فخلقت آدم. وقالوا أتجعل فيها من يفسد فيها، قال إني أعلم  

ما لا تعلمون. يقولون إن هذا إلا اختلاق قل الله ثم ذرهم في خوضهم يلعبون. وبالحق أنزلناه  

ومعي ، سرك سري ،   وبالحق نزل وما أرسلناك إلا رحمة للعالمين. يا أحمدي انت مرادي

شأنك عجيب، وأجرك قريب. إني أنرتك واخترتك. يأتي عليك زمن كمثل زمن موسى. ولا  

تخاطبني في الذين ظلموا إنهم مغرقون ويمكرون ويمكر الله والله الماكرين. إنه كريم تمشى  

أمامك، وعادى لك من عادى. وسوف يعطيك ربك فترضى. إنا نرث الأرض نأكلها من 

لتنذر قوما ما أنُذِر آباؤهم، ولتستبين سبيل المجرمين. قل إني أمرتُ وأنـــا أول   أطرافها. 

المؤمنين. قل يوحى إلي أنما إلهكم إله واحد. والخير كله في القرآن لا يمسه إلا المطهرون فبأي  

حتى  حديث بعده يؤمنون. يريدون ألا يتم أمرك، والله يأبى إلا أن يتم أمرك. وما كان الله ليتركك  

يميز الخبيث من الطيب. هو الذي أرسل رسوله بالهدى ودين الحق ليظهره على الدين كله وكان  

وعد الله مفعولا. إن وعد الله أتى. وركل وركى. يعصمك الله من العدا، ويسطو بكل من سطا.  

حل غضبه على الأرض، ذلك بما عصوا وكانوا يعتدون الأمراض تشاع والنفوس تضاع. أمر  

اء ، أمر من الله العزيز الأكرم. إن الله لا يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم إنه أوى  من السم

القرية. لا عاصم اليوم إلا الله. اصنع الفلك بأعيننا ووحينا إنه معك ومع أهلك. إني أحافظ كل  

  من في الدار ، إلا الذين علوا من استكبار. وأحافظك خاصة ، سلام قولا من رب رحيم سلام

عليكم طبتم ، وامتازوا اليوم أيها المجرمون إني مع الرسول أقوم، وأفطر وأصوم، وألوم من  

يلوم. وأعطيك ما يدوم. وأجعل لك أنوار القدوم. ولـن أبــرح الأرض إلى الوقت المعلوم. إني أنا  

 الصاعقة وإني أنا الرحمن ذو اللطف والندى . 

 م 6:41أبريل الساعة  16

 م  6:41أحد 

 يوسفخادم 

Hazeem Ahmade 

 من كتب المسيح الموعود العربية المسموعة بصوت يوسف بن المسيح عليهما الصلاة والسلام .  

 

 كتاب حمامة البشرى . 

https://drive.google.com/file/d/1sTbkWCeuCrIOaoSrVveiCOrgjwt-

1Lbg/view?usp=drivesdk 
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 ========================== 

 كتاب مواهب الرحمن . 

https://drive.google.com/file/d/1w2eLqtWTyP_YkoAEb3he9CIIk-

qIvpgO/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب نور الحق . 

https://drive.google.com/file/d/1siyWMQ6GM-

n_C3fANw89ljxSTR2vZTBA/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب إعجاز المسيح . 

https://drive.google.com/file/d/1ntSTYhGUs6b-

ZXIbIJ22RjeiqZY3unS8/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب كرامات الصادقين . 

https://drive.google.com/file/d/1nWxlDVrteY3w_W99F3p5WkeV-

98ZZSG1/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب التبليغ . 

https://drive.google.com/file/d/1sK0oGCl5tcy4oEe-

KnFRBSnqL1kslCnU/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب تحفة بغداد . 

https://drive.google.com/file/d/19czPUUFoWa7_VkomqGKKgBXdsxbKQp

RH/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب إتمام الحجة . 

https://drive.google.com/file/d/1w-D2EhAU53e2-1jDeJj82nn43zU17A5-

/view?usp=drivesdk 

 ========================== 
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 . كتاب نجم الهدى 

https://drive.google.com/file/d/19yeqKnvT7O8UuzZJNqbpqs_fX8dYnU7o

/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب حجة الله . 

https://drive.google.com/file/d/1w141QP0VrgycVZWMeJXCUuTJG4UoJp

Oo/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 ي . كتاب حقيقة المهد 

https://drive.google.com/file/d/1n6S4ulBCtLsMaBXn0-

QUwCCUEOiZMNk2/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب ترغيب المؤمنين في إعلاء كلمة الدين . 

https://drive.google.com/file/d/1mqCry4nnaoM5oEH0tEvOQqELOORMD

H0y/view?usp=drivesdk 

 =============== =========== 

 كتاب منن الرحمن . 

https://drive.google.com/file/d/1_wvgj0jaq2Q40nIcNYu9CwgSxECITPY7/

view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب الاستفتاء . 

https://drive.google.com/file/d/1TyYLzUdX4Ysuwxp0emcpqLlZ5SiPEoF9/

view?usp=drivesdk 

============== ============ 

 كتاب سر الخلافة. 

https://drive.google.com/file/d/1inLDwzlZQklFu2zE-Ol-

2kjXWypVu1Rz/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 كتاب لجة النور . 
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https://drive.google.com/file/d/1k38coArbhGxDheTLCgn1mA4sTQCJFSv

U/view?usp=drivesdk 

 ========================== 

 m4a(.360Pحمامة البشرى)
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 ======= 

 

 م 4:11أبريل الساعة  9

 م 4:11 09/04/2023

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته سيدي والله الان راني نكتب في الفيديو والله يا سيدي ما  

قدرت نخبي مشاعر الحب العظيم والود الكبير اللي في قلبي اتجاهكم ، والله يا سيدي معزتكم  

حبيبي يوسف ، واحمد يجري ما  كبيرة في قلبي ، نشوف في يوسف في حجرك وهو يلعب يهبل 

خلى حتى بلاصة ) ههه ( والله يا سيدي لما اكتب الفيديوهات ننسى روحي اني في فرنسا وما  

نحس بالوقت يمر ، وانا نكتب كنت في حالة استرخاااااء حتى جاني نوم ، ما قدرت نقفل الفيديو  

ن غربة الوطن والدين  ، قلت ندخل نكتبلك واش كنت نحس ،سيدي صدقني انا صح نعيش غربتي

، وما عندي لا  اولاد ولا اهل ولا اصدقاء مقربين هنا في فرنسا ، ) غير سليمة ( والله انتم يا  

 سيدي سبب فرحتي لما نشوفكم ننسى الوحدة اللي راني فيها ، ربي ما يحرمني منكم ابدا . 

Youssef 

ي ، طاهر ، وهذا القلب  وهذا الحب ليس له مثيل في الوجود حب مقدس غير مشروط صافي نق

 يتمنى لكم كل الخير والسعادة والنصر والنجاح والفلاح في الدارين  

 آمين يا رب العالمين 

Youssef 
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Youssef Hala Mounir 

 احبكم جميعا بلا حدود 

 م 2:07أبريل الساعة  10

 م 2:07 10/04/2023

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا سيدي يا نبي الله 

قرأت البارحة بعد صلاة الفجر وكنت انتظر صلاة الصبح مقالة أنواع القدر ، وحدثت نفسي  

وقلت وانا معجبة جدا بهذه المقالة ، ما شاء الله تبارك الرحمان على سعة وغزارة علمه وعلى  

تأثرت كثيرا بكلمات هذه المقالة  "من الممكن أن يجعل الله   مقامه العالي على حداثة سنه ! و

الساعة التي أبُرم فيها حرق منزل الكافر تتلخص وتتلاشى في حرق بعض الطعام على المشعل  

أو إحتراق قماشة تحت مكواة ، ويكون ذلك من خلال أدوات القدر التي هي بين أصابع الله  

التواب أنه يجعل بعض الأقدار تتوب وتتلاشى من   يحركها كيف يشاء ، ومن معاني إسم الله

 ساحة القضاء نتيجة إلهام إرتئاه"  

فكرت كثيرا في هذه الكلمات التي كانت لها صدى على قلبي ، وكنت افكر سبحانك ربي كيف  

الدعاء والصدقة هي بمثابة ذرع واقي يحمي الانسان من تأثيرات القدر  ، فرحت كثيرا بهذه  

بها كثيرا كثيرا ، وحفزتني ايضا على الاجتهاد اكثر للدعاء بالثبات على دين  الكلمات وتأثرت  

الله التوحيد الحقيقي الخالي من الشرك الخفي والظاهري و  للقيام  بأي عمل صالح مادي او  

معنوي حتى ولو بابتسامة ) ابتسامة في وجه اخيك صدقة ( ، اوليس الله هو القائل ومن أصدق  

ن ذكََرٍ أوَْ أنُثىََٰ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فَلَنحُْيِينََّهُ حَيَاةً طَي ِبَةً ۖ وَلَنَجْزِينََّهُمْ  من الله قيلا " مَ  نْ عَمِلَ صَالِحًا م ِ

أجَْرَهُم بِأحَْسَنِ مَا كَانوُا يعَْمَلوُنَ" ، فاستغفرت ربي وطلبت منه ان يطهرني وينقيني و ان لا  

فرأيت ان بيدي شيء مثل الصوف وكان في ذلك  يحرمني من نور الانبياء ، ثم نمت يا سيدي 

الصوف شيء لا ادري ما هو ولكنه يبدو انه فاسد فقمت و احرقته ورميته في الارض وتلاشى  

 . والحمد لله رب العالمين

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

يا  ورأيت يا سيدي انني ارسلت لك رسالة تتكلم عن الاكوان المتوازية وعندما ارسلتها وجدتك  

سيدي تدعو لي وتقول لي " سلام الله عليك يا اسيا و رزقك الله العبور للكون  التالي  " ، وكنت  

فرحت جدا بهذه الموافقة الالهية و ذهبت وانا احدث سليمة واقول لها انظري الى هذه الموافقات  

 السلام .  الالهية كيف توافقت رسالتي التي تتحدث عن الاكوان المتوازية مع دعاء يوسف عليه 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 
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ورأيت بالروح انني في البحر ) يعني لم اكن في السفينة او واقفة ( يعني رايتني مع الاسماك  

في البحر ، ولم اكن على الشاطئ وكنت تحت ضوء القمر وكان كل شيء حولي بلون أزرق )  

ولفين وصغيرة ( تأتي مع امواج  لون ليلة مقمرة ( ، و رأيت عدد هائل من الاسماك كبيرة )د

البحر وتصدر أصوات جميلة جدا ، كان منظرا بديعا جدا ثم اتلفت حولي ووجدت خلفي منظر  

طبيعي جميل ولم اجد اي نور او ضوء في ذلك المكان الا في جزء منه في الوسط رايت نور  

ذي اختاره الله لي   ساطع يغلب عليه اللون الازرق ، واستيقظت وفي بالي ان هذا هو المنظر ال

)منظر البحر مع الاسماك  ( لفتح قناة خاصة بالمهدي والمسيح الموعود عليه السلام لنشر  

 علومه . 

 

 

 م 2:45أبريل الساعة  16

 م  2:45أحد 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 دعاء مبارك  

د عليه السلام  اللهم يا رب العالمين هذا معلمي ومرشدي وحكيم دربي يوسف ابن المسيح الموعو

، كنت ومازلت أمة أسيرة له ولمعروفه الكبير وجهده العظيم ، يا رب أرجوك أتوسل اليك  

واتقرب اليك بحق السر الذي بينك وبين وحبيبك محمد صلى الله عليه وسلم وبينك وبين جميع  

ا ربي لقد  انبياءك وأولياءك الصالحين واحبابك وعشاقك أدمه لنا نورا و شمسا على مر الأيام ، ي 

كان محمد صلى الله عليه وسلم و المسيح الموعود ويوسف عليهما الصلاة والسلام والقرآن  

الكريم من روائع القدر التي أهديتها لهذه الأمة الضعيفة في دربها لتنير لها الطريق ، فياربي  

وبينهم ،  انت فقط تعلم مدى حبي العظيم لك ولأنبياءك وأولياءك فهم من نورك ولا أفرق بينك 

  –فقط وانت اعلم بالسر -فهم فقط بعدك من يستحقون الشكر والامتنان والتقدير والثناء ، وهم 

هم فقط الزهرة التي تعطر أيامي بعبير و شذا عطور الدين القيم والخلق الكريم ، فهم شموسي  

الهي    وأقماري و أحبابي وآمالي ومستقبلي وحروفي وكلماتي وكتبي ، وهم أحباب القلب فأدم

الحبيب حبل الود ، اللهم يا حبيبي يا الله أنا لا أستحق ولكنني اريدها منك لا تحرمني منك ومن  

نور انبياءك ، لا إله الا انت سبحانك اني كنت من الظالمين ، اللهم انت العفو تحب العفو فاعفو  

أنت القادر  عني ، واغفر بجودك ما كان من ذنبي ، اللهم يا ميسر يسر لنا كل أمر عسير و 

المقتدر القدير واذا اردت شيئا تقول له كن فيكون ، قدر لنا لما هو خير لنا في ديننا و دنيانا  

وانت اعلم به ، واعطي لنبيك يوسف ابن المسيح عليه السلام مناه ومبتغاه وأقبل صلواته وأجب  

أحب نبيك   دعاءه وسخر له القلوب واحفظه من الكروب و صب عليه الخير صبا ، اللهم إني 

 حبا يجهله هو، وتعلمه أنت اللهم فلا تريني فيه بأسا وأسعد قلبه دوماً. 

Youssef 

Youssef 
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Youssef Hala Mounir 

 اللَّهُمَّ إِنَّكَ عُفوٌُّ كَرِيْمٌ تحُِبُّ الْعَفْوَ فَاعْفُ عَنِ ا 

 ص 11:06أبريل الساعة  15

 ص  11:06سبت 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا سيدي يانبي الله

 قلت يا سيدي  

"و لكل الناس عامة فلكل منهم ليلة القدر الخاصة به . تحروها في كل أيام شهور السنة . و كثير  

منكم يجدها في رمضان لانه غالبا ما يكون لله اقرب . فهي ليلة نسبية نسبة المكان و الزمان و  

 الجسد الحال عليه . لكل نسبته لها من غير وجه . " 

سبحان الله سيدي قولكم هذا يطابق قول ولي الله ابن عربي اذ يقول " فاعلم ان القائمين في شهر  

رمضان في قيامهم على خاطرين ، منه القائم لرمضان ومنهم القائم لليلة القدر التي هي خير من  

غير عليه الحال بزيادة ولا نقصان ، والقائم فيه ليلة القدر  ألف شهر والقائم فيه لرمضان لا يت

يتغير عليه الحال بحسب مذهبه والناس فيها على خلاف ، منهم من قال أنها في سنة كلها تدور  

 وبه أقول :  

فإني رأيتها مرتين في شعبان في ليلة النصف منه ، وفي ليلة التسع عشر منه في البيت المقدس  

فما ندري أشيء   18,  13ليلتين في العشر الوسط من شهر رمضان في ليلة   ، كما أني رأيتها

كان في رؤية الهلال ؟ او ربما الشك ، هل كان ذلك بسبب الخطأ في رؤية الهلال فجاءت في  

الشفع ، وهي على الحقيقة وتر فوقع الامر على خلاف الرؤية أم تكون أيضا في ليلة الشفع من  

الوتر ، وقد رأيناها في كل وتر من آخر الشهر من رمضان ، فأنا على  الشهر كما تكون في ليلة 

 يقين أنها في السنة تدور وهي في رمضان أكثر وقوعا على ما رأيت والله اعلم 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

ويقول : رأيتها في شهر ربيع وفي شهر رمضان ، وأكثر ما رأيتها في شهر رمضان في العشر  

يتها مرة في العشر  الاوسط من رمضان في غير ليلة الوتر وفي الوتر منها فأنا  الآخر منه ورأ

على يقين انها تدور في السنة في وتر وشفع من الشهر الذي ترى فيه ، فمن قام لأجل ليلة القدر  

فقد قام في حق نفسه وان كان قيامه عن ترغيب الحق في التماسها بالقيام ، ومن قام لاجل الاسم  

امه هو اسم رمضان أو غيره فقيامه لله لا في حق نفسه وهو أتم والكل مشروع ، فمن  الذي أق

الناس عبيد ومنهم أجراء فالعبد الهادي لا يطلب الأجر ، ولأجل الإجارة أنزلت الكتب الالهية  

فبها بي ن الأجير والمستأجر ، فلو كانوا عبيدا ما كتب الله على نفسه كتابا لهم ، فان العبد لا  

قت على سيده ، انما هو عامل في ملكه ويتناول منه ما يحتاج اليه ، أولئك  العبيد لهم أجرهم  يو

. 
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 م 2:25أبريل الساعة  15

 م 2:25سبت 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته سيدي  

، وجزاكم الله احسن تستحق كل  كنت للتو أقرأ تفسير الوجه الرابع من الصافات بارك الله فيكم 

 التقدير استفدنا منك كثيرا ومازلنا نستفيد ربنا يوفقك ويرزقك ويكرمك من حيث لا تحتسب  

سيدي بالنسبة للذبيح انه هو اسحاق كذلك ابن عربي يتبنى هذه الفكرة ان اسحاق هو الذبيح  

 عنه وانقله لك .  قرأت له منذ حوالي عامين تقريبا واذا اردت سيدي نص ابن عربي ابحث 

  

  

 ص  5:19ليوم، الساعة 

 ص 5:19

 لقد أرسلت 

 آمين لكل دعائك الطيب يا آسيا و جمعتك طيبة و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

 ==================== 

 ============================================== 

 

 

 - د.محمدربيع طنطاوي

 

في رواية العائش في الحقيقة , حاول نجيب محفوظ أن يلفت انتباهنا و يعلمنا كيفية القرائة  

التاريخية للأحداث عندما جعل الشاب المتقصي للرواية مري مون يلتقي بخمسة عشر شخصا  

كانت لهم علاقة بأمنحتب الرابع ) إخناتون ( لكي يسجل رواياتهم عنه بعد وفاته و كيف عرف  

اء خبث النفوس و  أن  الأح قاد و الأهواء تغير في الروايات و تضيف فيها ما ليس فيها جر 
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أنانيتها و كبرها و أحقادها الشيطانية , فعلمنا كيف نقرا التاريخ , كيف نجمع بين الروايات  

لنصل للحق , فاستمع لأعدائه و استمع لمحبيه و استمع للمحايدين و حلل رواياتهم و توصل 

و ما توصل له الشاب مري مون  فتمسك بتلاوات التوحيد و تشكلت له الصورة  للحقيقة , و ه

الحقيقية بعدما عرف أن يفرق بين الصدق و الكذب في كلام الرواة الخمسة عشر , لقد أظهر  

نجيب محفوظ تحليل فلسفي لإلحاد الملحدين و لا أدرية اللاأدريين و توحيد الموحدين , كل ذلك  

في كلام الشخصيات في الرواية المأخوذة أحداثها من أوراق البردي و   يبزغ و يتجلى منثورا

جدران القصور و المعابد و نقوش الأحجار , لقد كان إخناتون عابدا لله الواحد عائشا في الحقيقة  

و قد مات شهيدا للتوحيد مسموما على أيد الكهنة الملاعين , لكن  الله لم يترك مصر من بعده ,  

 آمون و محاهم من الوجود بلعنة إثمهم . فزلزل عرش كهنة

  

 ============================================= 

  

  

 م 12:11اليوم، الساعة 

 م 12:11

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1U8boPcPZciMXqv4-lkc7hA_GGPs-

xEHz/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الأخير الصافات.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1TdMnluilSgGFJ8rJYUY_1npqe3usEWrd/

view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٤=٢۱صلاة عيد الفطر 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1Tx1uHa63v3Zx06LFj_rM6il5Ha1KlaSb/vi

ew?usp=drivesdk 

 wavالوجه السادس الصافات.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 
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 2023أبريل  15السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من الصافات . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من الصافات . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة الصافات ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

ده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وح

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الرابع من أوجه سورة الصافات ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أحمد : 

 

 صفات الحروف : 

 

 القلقلة : حروفها مجموعة في )قطب جد( . 

 الهمس : حروفه مجموعة في )حثه شخص فسكت( . 

 تفخيم : حروفه مجموعة في )خص ضغط قظ( . ال

اللام : تفخم و ترقق : إذا كان ما قبلها مفتوح و مضموم تفخم , و إذا كان ما قبلها مكسور ترقق  

 , و كذلك الراء تفخم و ترقرق و ممنوع التكرار . 

 التفشي : حرفه الشين . 

 الصفير : حروفه )الصاد , الزين , السين( . 

 المشدتين تمد بمقدار حركتين . النون و الميم 

 أنواع الهمزة : همزة وصل , همزة قطع , همزة المد . 

 الغنة : صوت يخرج من الأنف . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 
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و يرسلهم  في هذا الوجه المبارك العظيم يكُمل سبحانه و تعالى سرده عن الأنبياء الذين أرسلهم 

 و سيزال يرُسلهم في هذا الكون ، فيقول تعالى : 

 

بْرَاهِيمَ{ :   }وَإنَِّ مِن شِيعَتِهِ لَإِ

 

)و إن من شيعته لإبراهيم( أي من شيعة نوح ، لأن الله سبحانه و تعالى تحدث عن نوح في  

من نوح و  نهاية الوجه السابق ، )و إن من شيعته لإبراهيم( يعني من الذين يؤمنون بالله كما آ

، فقال : )و إن من   -عليه السلام -ليس بشرط أن يكون من ذرية جسدية ، من ذرية جسدية لنوح 

 .   -عليه السلام-شيعته( أي يتشيعون لدينه و لإلهه ، أي أن إبراهيم يتشيع لدين و إله نوح 

 

 }إِذْ جَاءَ رَبَّهُ بِقَلْبٍ سَلِيمٍ{ : 

 

بقلب سليم( أهم حاجة في إبراهيم و في أي نبي : القلب    )و إن من شيعته لإبراهيم ¤ إذ جاء ربه

السليم ، القلب ده اللي بِيوُزَن بقى في يوم البعث ، في يوم الحساب ، في الميزان ، ربنا سبحانه  

و تعالى بِيزَِنه ، تمام؟ و يعلم خباياه و أسراره ، )إذ جاء ربه بقلب سليم( أقبل على الله عز و  

ة ، )بقلب سليم( أي بقلب طاهر نقي مُحسن ، هكذا هي قلوب الأنبياء و  جل في الدنيا و الآخر

أتباع الأنبياء بصدق ، المُخلصين من أتباع الأنبياء ، )إذ جاء ربه بقلب سليم( أي قلََبَ حاله من  

 الشر إلى الخير . 

 

 }إِذْ قَالَ لِأبَيِهِ وَقوَْمِهِ مَاذاَ تعَْبُدُونَ{ : 

 

ا تعبدون( إيه اللي إنتو بتعبدوه ده؟ ما هذا الذي تعبدونه؟! ، إستنكار ،  )إذ قال لأبيه و قومه ماذ

 سؤال إستنكاري . 

 

ِ ترُِيدُونَ{ :   }أئَِفْكًا آلِهَةً دُونَ اللََّّ

 

)أئفكاً آلهة دون الله تريدون( يعني كذباً و باطلاً ، آلهة مع الله تريدون أو من دون الله و من غير  

هة اللي بتعبدوها دي كذب إفك و إفتراء ، الإفك يعني الكذب العظيم ،  الله تريدون؟! ، يعني الآل

 )أئفكاً آلهة دون الله تريدون( إنتو/أنتم اللي بتصنعوا الآلهة دي ، بتعبدوها إزاي/كيف؟؟ . 
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ِ الْعَالمَِينَ{ :   }فمََا ظَنُّكُم برَِب 

 

تعتقدونه في الله أن يفعل بكم جزاء ما  )فما ظنكم برب العالمين( يعني تعتقدوا إيه؟ ما الذي 

تشركون ، كذلك )فما ظنكم برب العالمين( ، )فما ظنكم برب العالمين( يعني إيه؟ إنتو بتعتقدوا  

 إن الله عبارة عن حجارة أو قطع من الشجر تنحتوها؟! ، الله أجََل  و أعظم من ذلك . 

 

 }فَنَظَرَ نظَْرَةً فِي النُّجُومِ{ : 

 

نظرة في النجوم( أي نظر نظرة فيما نجم من أفكاره ، النجوم ، النجوم اللي هي الأفكار )فنظر  

، )فنظر نظرة في النجوم( ، كذلك )فنظر نظرة في النجوم( أي وقت الليل في مواطن إيه؟  

 النجوم التي نراها تأملاً و تفكراً و تدبراً . 

 

 }فَقَالَ إنِ ِي سَقِيمٌ{ : 

 

ني مريضٌ و معتلٌّ من شرككم ، مغتمٌّ من شرككم ، هذا معنى )فقال إني  )فقال إني سقيم( أي أن

 سقيم( . 

 

 }فَتوََلَّوْا عَنْهُ مُدْبرِِينَ{ : 

 

 )فتولوا عنه مدبرين( تركوه و ذهبوا إلى عيد من أعيادهم . 

 

 }فرََاغَ إِلَى آلِهَتهِِمْ فَقاَلَ ألَا تأَكُْلوُنَ{ : 

 

( ذهب إلى المعبد اللي كانوا إيه؟ بيضعوا فيه الأصنام و قال  )فراغ إلى آلهتهم فقال ألا تأكلون

لهم إيه : إنتو مابتاكلوش/لا تأكلون؟؟! ، أيتها الآلهة التي تعُبد من دون الله : ألا تأكلون من هذا  

 الطعام الذي تركه لكم قومي لكي تبُاركونه في المعبد . 

 

 }مَا لكَُمْ لا تنَطِقوُنَ{ : 
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 ال ألا تأكلون ¤ ما لكم لا تنطقون( لماذا لا تتكلمون؟!! . )فراغ إلى آلهتهم فق

 

 }فرََاغَ عَلَيْهِمْ ضَرْبًا بِالْيمَِينِ{ : 

 

)فراغ عليهم ضرباً باليمين( طبعاً ، )راغ( يعني ذهب إيه؟ مسرعاً ، خِفية ، ذهب مسرعاً و في  

فراغ عليهم ضرباً باليمين(  خِفية ، )فراغ إلى آلهتهم فقال ألا تأكلون ¤ ما لكم لا تنطقون ¤ 

يعني ذهب و ضربهم بقوة ، )باليمين( لها ثلاث معاني : أي بيمينه ، بيده اليمين يعني ، كذلك  

)باليمين( يعني بالحَلف و القسم الذي أقسمه ، عندما قال : )و تالله لأكيدنَّ أصنامكم بعد أن تولوا  

 ق لأنه ينتصر للتوحيد . مدبرين( ، و كذلك )باليمين( أي بالحق ، كسرها بالح 

 

 }فَأقَْبَلوُا إلَِيْهِ يزَِفُّونَ{ : 

 

)فراغ عليهم ضرباً باليمين ¤ فأقبلوا إليه يزفون( رجعوا بقى ، لما رجعوا من العيد بتاعهم و  

شافوا الأصنام بتاعتهم متكسرة ، )فأقبلوا إليه يزفون( أي يسيرون إيه؟ في خيلاء و بطر و كِبر  

يعني ، متكبرين ، ذهبوا إلى إيه؟ إبراهيم متكبرين يسألونه عما حدث في   ، عاملين زيطة/ضجة

معبدهم ، و احنا/نحن قلنا قبل كده إن احنا/أننا يجب أننا نحاول نختار على قدر ما نستطيع  

الألفاظ التي نتداولها فيما بيننا ، فكلمة زَفْ أو زَفَّ مش حلوة ، مش بحبها/لا أحبها ، لأن القرآن  

؟ أتى بها في موضع إيه؟ الإنكار ، زَفَّ هو السير بخُيلاء ، فلذلك إيه؟ في الفرح كده  هنا إيه

فَّة بتاعت العريس و العروسة ، مانقولش/لا نقول كده ، نقول الإحتفال   فَّة ، الزَّ يقولك إيه؟ الزَّ

مواضع إيه؟  مثلاً أو ، واخد بالك إزاي ، ليه نقول الكلام اللي هو القرآن نهى عنه أو أتى به في 

( : الفاء : تأفف و كِبر و بطر ، صح؟ و الزين : آثار   الإنكار ، كذلك من أصوات كلمة )زَفَّ

الذنب ، هو صوت الذنب في الرؤيا ، فهكذا هو ، هي الخيلاء ، هو السير بخُيلاء ، شوفتوا ،  

 خالوا بالكم من اللغة العربية العظيمة دي ، لغة إلهامية . 

 

 ونَ مَا تنَْحِتوُنَ{ : }قَالَ أتَعَْبُدُ 

 

)فأقبلوا إليه يزفون ¤ قال أتعبدون ما تنحتون( إنتوا بتعبدوا حاجة بتنحتوها بإيديكم كده ، من  

الشجر أو من الحجر؟! ، نَحَتَ ، حتى كمان/أيضاً كلمة نَحَتَ في اللغة العربية يعني كذب أو  

ده ، كذلك كلمة )نحت( من  اصطنع ، أتى بشيء مكذوب ، نَحَتَ من عند نفسه ، بيقولوا ك

أصوات الكلمات إيه بقى؟ نحت : النون نعمة ، و الحاء راحة ، و التاء قطع مؤقت ، ما هو ده  

الكذب ، الكذب يقطع الراحة و النعمة ، نحت ، خلي بالكو ، ربنا أتى به في موضع إيه؟ صنع  

ي بتجعل هناك قطع للنعمة و  إيه؟ الآلهة الباطلة و الأصنام ، فصنع الآلهة الباطلة و الأصنام د

للراحة لأنه شرك ، طبعاً القطع ده مؤقت إلا إذا كان إيه؟ هناك توبة ، يعني القطع ده يكون  

مؤقت حتى التوبة ، قطع للنعمة و للراحة ، تشُرك نفسك ، تشُرك في قلبك آلهة أخرى مع الله ،  
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بقى صافي لله عز و جل و  إنت كده تبقى إيه؟ مش هتعرف  تبقى صافي لله عز و جل ، مش هت

د ، لذلك الذي يُخلص قلبه ، يُخلص قلبه لله عز و جل إخلاصاً تاماً و توحيداً صادقاً ،   لا موح 

فهذا هو المعنى الذي أتى به القرآن الكريم عندما قال لبني إسرائيل : )اقتلوا أنفسكم ذلكم خير  

و شِرككم ، اذبحوا الشرك لكي يصفو  لكم( اقتلوا أنفسكم يعني اذبحوا هواكم و نفسكم المريضة 

التوحيد ، هو ده بقى إيه؟ الإبتلاء العظيم ، هو ده الذبح العظيم بقى ، إنك تذبح نفسك لله و تذبح  

أي رغبة بتحبها ، تجعلها تحت حُب الله ،  سواء كان بقى إيه ده؟ حُب زوجة أو حُب ابن أو  

لحب ده دون حُب الله ، مايغطيش/لا يغُطي  حُب مال أو حُب أمر ، أي أمر ما ، يجب أن يكون ا 

مع ابنه الصغير   -عليه السلام -على حُبك لله ، فلذلك هو ده بقى كان الإبتلاء العظيم لإبراهيم 

إسحق ، هنعرف الكلام ده في الوجه ده إن شاء الله ، و نعرف يعني إيه؟ )و بشرناه بغلام حليم(  

بْح العظيم ، يعني إيه )أسَْلمََا وَ تلََّهُ  و إيه هو اللي شافه في المنام إنه بيذبحه  ، و إيه هو الذ ِ

للجبين( ، كل الكلام ده هنقول لكم المعنى الصحيح بقى ، المعنى الصحيح اللي هو دين ربنا ،  

اللي إحنا/نحن كأنبياء نأتي لنجدد هذا الدين و ننفض الغبار عن التوحيد و عن الدين الصحيح و  

نَّكُم إشتهار عقيدة أو إشتهار فقه ما و تظنون أنه الحق ، أبداً ،  نظهره مشرقاً للعالمين  ، فلا يغَرَُّ

هذا غير صحيح ، مش شرط إن الأمر المشتهر يكون هو الحق ، يجب أن ننقب و نبحث ،  

طيب ، )فنظر نظرة في النجوم( أي فيما نَجَم من أفكاره أو في مواضع النجوم في السماء في  

 و تأملاً ، )فقال إني سقيم( يعني متضايق و مغتم و مهموم من هذا الشرك  الليل تدبراً و تفكراً 

الذي انتشر في قومي ، )فتولوا عنه مدبرين( ذهبوا إلى عيدهم ، )فراغ إلى آلهتهم فقال ألا  

تأكلون ¤ ما لكم لا تنطقون ¤ فراغ عليهم ضرباً باليمين( و عرفنا اليمين معناها ثلاث معاني ،  

يزفون( عرفنا كلمة زف و أنها موضع مذمة في القرآن ، )قال أتعبدون ما تنحتون(    )فاقبلوا إليه

 عرفنا معنى النحت و عرفنا أنه أيضاً موضع مذمة . 

 

ُ خَلَقكَُمْ وَمَا تعَْمَلوُنَ{ :   }وَاللََّّ

 

)و الله خلقكم و ما تعملون( الله هو الذي خلقكم و ما تصنعون من آلهة باطلة من حجر أو شجر  

 كيف تعبدون هذه الأصنام . ، ف

 

 }قَالوُا ابْنوُا لَهُ بنُْيَانًا فَألَْقوُهُ فِي الْجَحِيمِ{ : 

 

)قالوا ابنوا له بنياناً فألقوه في الجحيم( توعدوا بقى إبراهيم لما عرفوا إن هو اللي عمل كده ،  

هذه النار جزاءً  قال هنبني بقى بناء كبير كده و نحط فيه حطب و نوقده ناراً و نلقي إبراهيم في 

 لما فعل و يكون عِبرة لمن يتجرأ على آلهة المعبد مرة أخرى . 

 

 }فَأرََادُوا بِهِ كَيْدًا فجََعَلْنَاهُمُ الأسَْفلَِينَ{ : 
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)فأرادوا به كيداً فجعلناهم الأسفلين( أرادوا به المكر و الكيد و الهلاك ، فربنا جعل هؤلاء 

، إزاي/كيف بقى؟ ربنا بعث أمطار و أطفأ تلك النار و   الماكرين أسفلين أي خاسرين مهزومين

مع زوجه و ابن عمه لوط و زوجته , هاجروا من   - عليه السلام-بعدها مباشرةً هاجر إبراهيم  

 العراق و ذهبوا إلى بلاد كنعان ، فلسطين ، هو ده اللي حصل .

 

 }وَقَالَ إِن ِي ذَاهِبٌ إِلَى رَب ِي سَيهَْدِينِ{ : 

 

ذاهب إلى ربي سيهدين( سوف أهُاجر إلى الله عز و جل ، سوف أهُاجر في سبيل   )و قال إني

ر بدعوتي في مكان آخر ، الله سبحانه و تعالى سيهدني   الله عز و جل و أترككم و أذهب و أبُشَ ِ

 إلى سواء السبيل و سيهدني الصراط المستقيم و قد حدث . 

 

الِحِينَ{ :  ِ هَبْ لِي مِنَ الصَّ  }رَب 

 

)رب هب لي من الصالحين( يا رب أعطني من الصالحين الأتباع ، الأولياء و الأتباع ، و كذلك  

 من الصالحين أي من الذرية الصالحة . 

 

 }فَبَشَّرْنَاهُ بغُِلامٍ حَلِيمٍ{ : 

 

)فبشرناه بغلام حليم( طبعاً بعد ما هاجر لكنعان ، كان هاجر مع مراته/زوجته سارة اللي هي  

عني لا تلد ، عندها عيب فهي لا تلد ، و كذلك هو كان شيخاً إيه؟ كبيراً في السن  كانت عاقر ، ي

، لكنه قَبْلهَا ، بعد الهجرة بفترة يعني تزوج إيه؟ من إمرأة مصرية إسمها هاجر و أنجب منها  

سنة ، و بعد كده هو كان  ۱٣، إسماعيل أكبر من إسحق تقريباً ب  -عليه السلام -إسماعيل 

بن من إيه؟ من قريبته سارة ، فدعا ربنا سبحانه و تعالى و بشرته الملائكة بذلك ،  حابب يجيب إ 

فاكرين؟ لما أتت الملائكة إليه لتبُشره إيه؟ بولد من سارة ، و في نفس الوقت تخبره عن العذاب  

الذي سيحل على قوم لوط ، فاكرين؟ أخذناه ، أخذنا هذا الأمر قبل ذلك في غير موضع ،  

 لام حليم( غلام طفل يعني ، حليم يعني صبور ، شديد الصبر . )فبشرناه بغ

 

ا بَلغََ مَعَهُ السَّعْيَ قَالَ يَا بُنَيَّ إِن ِي أرََى فِي الْمَنَامِ أنَ ِي أذَْبحَُكَ فَانظرُْ مَاذاَ ترََى قَالَ  ياَ أبََتِ افْعلَْ   }فَلمََّ

ابِ  ُ مِنَ الصَّ  رِينَ{ : مَا تؤُْمَرُ سَتجَِدُنِي إنِ شَاء اللََّّ

 

)فلما بلغ معه السعي( بعدما كبر كده و بدأ يساعده ، هو ده معنى)فلما بلغ معه السعي( ، )قال يا  

بني إني أرى في المنام أني أذبحك( طبعاً إبراهيم كان متعلق أوي بإسحق لأنه كان الصغير و  
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عزيز عليه أوي ،  كان ابنه من سارة اللي هي مراته/زوجته الأولى و قريبته ، فكان الإبن ده 

كان بيحبه أوي أوي ، ربنا إيه؟ غاار ، ربنا إيه؟ غار ، لأنه غيور ، إله غيور ، فمايحبش/فلا  

يحب إن الإنسان يتعلق بقلبه بشيء أو بمحبة غير محبة الله أو أعظم من محبة الله أو مساوية  

لله ، فإبراهيم هنا بقى   لمحبة الله ، دايماً كده كل المحبات الأخرى تكون تحت إيه؟ مستوى حُبك 

إيه؟ زودها شوية في حُبه للواد/للولد ، فربنا شاف كده في قلبه ، فحب إيه؟ ربنا أحب إيه؟ إنه  

يعلم إبراهيم و يؤدبه و يبُين له إيه؟ إن كده غلط/خطأ ، لازم يرجع عن إيه؟ عن هذا الإحساس  

هم بإستمرار ، )فلما بلغ معه السعي  من باب التزكية ، لأن ربنا بيزكي ، حتى الأنبياء يتم تزكيت 

قال يا بني( يا إسحق يعني ، )إني أرى في المنام أني أذبحك( أنا بشوف في الرؤيا إنني إيه؟  

بذبحك ، )فانظر ماذا ترى( يعني إنت شايف إيه؟ )قال يا أبتِ افعل ما تؤمر ستجدني إن شاء الله  

ال كده : )فبشرناه بغلام حليم( ، طبعاً  من الصابرين( هتجدني/ستجدني صابر لأن ربنا اللي ق

معنى الرؤيا دي إيه؟ ربنا بيقول له : إذبح هذا الإيه؟ هذا الحُب و اجعله تحت قدمي ، ربنا  

بيقول له كده ، مش معناه خذ الواد/الولد و اذبحه ، لأ ، مفيش الكلام ده ، مش إلهنا اللي يقول  

لا نبعده أصلاً , لأنه لا يكون إلها من يقول بظلم  /كده و لو إلهنا يقول كده إحنا/نحن مانعبدهوش 

, و قد قال الله عن نفسه ) و لا يظلم ربك أحدا ( ، الله سبحانه و تعالى مابيقولش كده/لا يقول  

هذا أبداً ، إلهنا رحيم و الرحمة فوق العرش و هو الرحمن , الرحمن على العرش استوى (  

صفات الله التي هي عرش الله ، فإزاي/فكيف يقول   يعني صفة الرحمن لها الولاية على باقي

حاجة زي كده/مثل هذا؟؟ ، لأ ، هو يقول كما قال القرآن ، إحنا/نحن نفسر القرآن بعضه بعضاً  

، نفسر القرآن ببعضه ، لما ربنا قال لبني إسرائيل : اقتلوا أنفسكم ، يعني اذبحوا أنفسكم و  

، اذبحوا النفس المريضة يعني ، اذبحوا أهواءكم ، ده  اجعلوها صافية موحدة لله ، هذا المعنى  

اللي هو   - عليه السلام-المعنى ، خلوا بالكم ، طبعاً الكلام اللي أنا بقوله ده ، إن هو إسحق  

)فبشرناه بغلام حليم( ، ده مش كلامي أنا بس/فقط ! ده كلام كمان/أيضاً الصحابة : عمر و علي  

صحابة ، قالوا الكلام ده ، بس/لكن هو رأي مش مشتهر ،  و عبد الله بن عباس و كثير من ال

مش مشهور ، اللي اشتهر , لأ ده إسماعيل ، يعني إيه؟ حَمِيَّةً للعرب يعني ، لأ ، مش إسماعيل  

، هو إسحق ، و الحق أحق أن يُتبع ، خلوا بالكوا ، لذلك أقول لكم الأمر المشتهر مش شرط  

- يه؟ ربنا بَشَّره هنا في الرؤيا ، بَشَّره بغلام حليم لإبراهيم يكون إيه؟ هن الحق ، مين اللي هو إ

: إسحق ، طيب ، و من خلال درس إسحق ده نتعلم ، إن الإنسان يجب إن هو   -عليه السلام 

يكون مُحب لله أولًا و أخيراً ، و مفيش/لا يوجد حُب آخر يعلو و يطغى على حُب الإنسان لله ،  

ده الدرس يعني بس/فقط ، ربنا قال له إذبح هذا الحُب يعني اجعله  ده المعنى ، و كان هنا ، هو  

قرباناً لي ، اجعل هذا الحُب قرباناً لي يا إبراهيم ، ماتخلهوش/لا تجعله يطغى على توحيدك  

 الصافي ، تمام؟ . 

ا بَلغََ مَعَهُ السَّعْيَ قَالَ يَا بُنَيَّ إِن ِي أرََىَٰ فِ  ي الْمَنَامِ أنَ ِي أذَْبحَُكَ فاَنظرُْ  يقول القرطبي في تفسيره ) فلَمََّ

ابرِِينَ ) ُ مِنَ الصَّ  (103مَاذَا ترََىَٰ ۚ قَالَ يَا أبََتِ افْعلَْ مَا تؤُْمَرُ ۖ سَتجَِدُنِي إنِ شَاءَ اللََّّ

قوله تعالى : فلما بلغ معه السعي أي فوهبنا له الغلام ، فلما بلغ معه المبلغ الذي يسعى مع أبيه  

معينا له على أعماله قال يا بني إني أرى في المنام أني أذبحك . وقال مجاهد :   في أمور دنياه

فلما بلغ معه السعي أي : شب وأدرك سعيه سعي إبراهيم . وقال الفراء : كان يومئذ ابن ثلاث  

عشرة سنة . وقال ابن عباس : هو الاحتلام . قتادة : مشى مع أبيه . الحسن ومقاتل : هو سعي  

تقوم به الحجة . ابن زيد : هو السعي في العبادة . ابن عباس : صام وصلى ، ألم  العقل الذي 

 يقول : وسعى لها سعيها   –عز وجل  –تسمع الله 
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اختلف العلماء في المأمور بذبحه . فقال أكثرهم : الذبيح إسحاق . وممن قال بذلك العباس بن  

وابن جريج يرفعانه إلى ابن عباس   عبد المطلب وابنه عبد الله وهو الصحيح عنه . روى الثوري

قال : الذبيح إسحاق . وهو الصحيح عن عبد الله بن مسعود أن رجلا قال له : يا ابن الأشياخ  

الكرام . فقال عبد الله : ذلك يوسف بن يعقوب بن إسحاق ذبيح الله ابن إبراهيم خليل الله صلى  

قال : إن   –صلى الله عليه وسلم  –الله  الله عليه وسلم . وقد روى حماد بن زيد يرفعه إلى رسول

الكريم ابن الكريم ابن الكريم ابن الكريم يوسف بن يعقوب بن إسحاق بن إبراهيم صلى الله عليهم  

وسلم . وروى أبو الزبير عن جابر قال : الذبيح إسحاق . وذلك مروي أيضا عن علي بن أبي  

  –الذبيح إسحاق . وهو قول عمر  . وعن عبد الله بن عمر : أن - رضي الله عنه  – طالب 

. فهؤلاء سبعة من الصحابة . وقال به من التابعين وغيرهم علقمة والشعبي   -رضي الله عنه 

ومجاهد وسعيد بن جبير وكعب الأحبار وقتادة ومسروق وعكرمة والقاسم بن أبي بزة وعطاء  

يل ومالك بن أنس ، كلهم  ومقاتل وعبد الرحمن بن سابط والزهري والسدي وعبد الله بن أبي الهذ

قالوا : الذبيح إسحاق . وعليه أهل الكتابين اليهود والنصارى ، واختاره غير واحد منهم النحاس  

والطبري وغيرهما . قال سعيد بن جبير : أري إبراهيم ذبح إسحاق في المنام ، فسار به مسيرة  

 عنه الذبح وأمره أن يذبح  شهر في غداة واحدة ، حتى أتى به المنحر من منى ، فلما صرف الله

الكبش فذبحه ، وسار به مسيرة شهر في روحة واحدة طويت له الأودية والجبال . وهذا القول  

 وعن الصحابة والتابعين -صلى الله عليه وسلم  -أقوى في النقل عن النبي  

  . 

 

 

الِحِينَ ) نَ الصَّ  (113وَبَشَّرْنَاهُ بإِسِْحَاقَ نَبِيًّا م ِ

: قوله تعالى : وبشرناه بإسحاق نبيا من الصالحين قال ابن عباس : بشر بنبوته .    السادسة عشرة

وذهب إلى أن البشارة كانت مرتين ، فعلى هذا الذبيح هو إسحاق ، بشر بنبوته جزاء على  

 صبره ورضاه بأمر ربه واستسلامه له . 

 

يل ، وأن المبشر به هو  قلت أي القرطبي : قد ذكرنا أولا ما يدل على أن إسحاق أكبر من إسماع

إسحاق بنص التنزيل ، فإذا كانت البشارة بإسحاق نصا فالذبيح لا شك هو إسحاق ، وبشر به  

إبراهيم مرتين ، الأولى بولادته والثانية بنبوته ، كما قال ابن عباس . ولا تكون النبوة إلا في  

إبراهيم وليس لإسماعيل في   حال الكبر و " نبيا " نصب على الحال ، والهاء في عليه عائدة إلى 

 الآية ذكر حتى ترجع الكناية إليه .  ( 

 

ا أسَْلمََا وَتلََّهُ لِلْجَبيِنِ{ :   }فَلمََّ

 

)فلما أسلما و تلََّهُ للجبين( يعني أسلما ، سلما بالأمر و إيه؟ ، )و تلََّهُ للجبين( يعني أسجد إسحق  

ى جبينه ، يعني جعله على جبينه ، يعني أسجده لله  لإيه؟ لله ، )تلََّهُ( يعني إيه؟ تركه للجبين ، عل
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، جعله في طاعة الله ، )فلما أسلما و تلََّهُ للجبين( أي سجدوا أو سجدا لله عز و جل و تقربا إليه ،  

يعني جعل إسحق في طاعة الله ، و إبراهيم استمع لله عز و جل و إلى نصيحة الله في الرؤيا و  

 هو ده ، هو ده المعنى خلي بالك .  جعل حُب إسحق دون حُب الله ،

 

 }وَنَادَيْنَاهُ أنَْ يَا إِبْرَاهِيمُ{ : 

 

 )و ناديناه أن يا إبراهيم( يعني في الرؤى ، نادينا إبراهيم في الرؤيا . 

 

ؤْيَا إِنَّا كَذَلِكَ نَجْزِي الْمُحْسِنيِنَ{ :   }قَدْ صَدَّقْتَ الرُّ

 

كلامي في الرؤيا ، إن إنت جعلت محبتي أعظم من  )قد صدقت الرؤيا( يعني إنت كده سمعت 

محبة أي شيء آخر ، حتى و لو كان ابنك الصُغَير اللي إنت متعلق به ، اللي جالك/أتاك على  

كَبرَ ، لما كبرت في السن و جالك/رزقت به من مراتك/زوجتك الأولانية/الأولى سارة قريبتك ،  

ه؟ الفرحة دي ، ماينفعش/لا ينفع إنك تحب شيء و  فكان فرحان به جداً ، فربنا غار من هذه الإي

يطغى على حُبك لله ، فربنا قال له إيه؟ )و ناديناه أن يا إبراهيم ¤ قد صدقت الرؤيا إنَّا كذلك  

نجزي المحسنين( أنت مُحسن ، أصبحت من المحسنين الآن ، درجة الإحسان وصلت لها يعني  

 في هذا الأمر ، أو في هذا الفعل . 

 

 هَذَا لهَُوَ الْبلَاء الْمُبِينُ{ : }إنَِّ 

 

)إن هذا لهو البلاء المبين( البلاء المبين إنك إيه؟ يعرض عليك أمر فتحبه فممكن يطغى على  

 حُبك لله عز و جل ، فهو ده البلاء المبين بقى : الدنيا ، مش الإبن ده أمر من أمور الدنيا؟؟ . 

 

 }وَفَدَيْنَاهُ بِذِبْحٍ عَظِيمٍ{ : 

 

اه بذبح عظيم( يعني فدينا التوحيد ده بذبح عظيم يعني بتوحيد عظيم و بسجود عظيم و  )و فدين 

 بطاعة عظيمة و إحسان عظيم ، هو ده ، الذبح العظيم هو الإحسان ، إحسان إبراهيم . 

 

 }وَترََكْنَا عَلَيْهِ فِي الآخِرِينَ ¤ سَلامٌ عَلَى إِبْرَاهِيمَ{ : 
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سيرة إبراهيم في الآخرين إيه هي؟؟ : )سلام على إبراهيم(  )و تركنا عليه في الآخرين( يعني  

 السلام و المحبة . 

 

 }كَذَلِكَ نَجْزِي الْمُحْسِنيِنَ{ : 

 

)كذلك نجزي المحسنين( إن هو/أنه أحسن فربنا بيجزيه بالخير و السلام و الذكرى الطيبة  

 العطرة . 

 

 }إِنَّهُ مِنْ عِبَادِنَا الْمُؤْمِنيِنَ{ : 

 

دنا المؤمنين( إبراهيم من عباد الله المؤمنين ، نتيجة بقى الإسلام للجبين أو )أسلما و  )إنه من عبا

تلََّهُ للجبين( ، )فلما أسلما و تلََّهُ للجبين( يعني أسلما لأمر الله عز و جل ، )و تلََّهُ للجبين( يعني  

لَّهُ للجبين( أي  تركه على جبينه ، يعني جعله ساجداً لله عز و جل ، هو ده معنى )أسلما و تَ 

 أسجده لله و هو أيضاً سجد لله و لأمر الله ، الجزاء كان إيه بقى؟ . 

 

 

الِحِينَ{ :  نَ الصَّ  }وَبَشَّرْنَاهُ بِإسِْحَاقَ نَبيًِّا م ِ

 

الجزاء كان إيه بقى؟ )و بشرناه بإسحاق نبياً من الصالحين( ربنا أراد و قدر إن إسحق بقى ده  

المستقبل ، جزاء الإحسان و جزاء الإستسلام لأمر الله ، لأنه قال لأبوه :  خلاص ، بقى نبي في 

اللي إنت شايفه اعمله ، )فلما بلغ معه السعي قال يا بني إني أرى في المنام أني أذبحك فانظر  

ماذا ترى قال يا أبتي افعل ما تؤمر ستجدني إن شاء الله من الصابرين( أنا صابر و أنا ساجد في  

عز و جل ، و ده اللي حصل بقى ، نتيجة السجود ده و الطاعة دي و أنه قتل نفسه لله   طاعة الله

 ، يعني ذبح نفسه الأمارة لله عز و جل ، ربنا جعله إيه؟ نبي ، جزاء طاعته و سجوده . 

 

يَّتهِِمَا مُحْسِنٌ وَظَالِمٌ ل ِنفَْسِهِ مُبِ   ينٌ{ : }وَبَارَكْنَا عَلَيْهِ وَعَلَى إسِْحَاقَ وَمِن ذرُ ِ

 

)و بشرناه بإسحاق نبياً من الصالحين ¤ و باركنا عليه( باركنا على إبراهيم بقى ، )و على  

إسحاق( اللي هو إيه؟ ربنا بَشَّر به نبي ، )و من ذريتهما( من ذرية إبراهيم و إسحاق بقى ، اللي  

فهنا   هي هتبقى من ذرية إسماعيل ضمناً ، لأن إسماعيل هو ابن إبراهيم برضو/أيضاً ،

إسماعيل تضُمن في هذا إيه؟ في هذه الكلمات ، )و من ذريتهما محسن و ظالم لنفسه مبين( من  
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ذريتهما هيكون في ناس محسنين و ناس ظالمين ، خلي بالك ، محسن و ظالم لنفسه مبين ،  

مبين يعني ظاهر واضح ، تمام ، طبعاً إيه؟ في أحد ، أحد المفسرين يقول لك : يبقى كده إسحاق  

هو أكبر من إسماعيل ، لأ ، نقول لأ ، إسماعيل هو أكبر من إسحق ، إيه الدليل؟ القرينة من  

القرآن ، لأنه دايماً كده ، ربنا بيذكر إسماعيل قبل إيه؟ إسحق ، إبراهيم و إسماعيل و إسحق ،  

  دايماً كده في عدة مواضع ، في عدة مواضع و مواطن ، فمن القرينة دي نعلم إن هو إسماعيل

أكبر من إسحق ، كذلك القرينة التاريخية ، القرينة التاريخية إنه بعد ما هاجر فترة كده و تزوج  

سنة ، ربنا إيه؟ بشََّره   ۱٤سنة كمان أو  ۱٣الإيه؟ هاجر المصرية أنجب منها ، و بعد كده ب 

تْ/هذه ،  إيه؟ بإسحق ، و بعد كده كان فرحان بيه جداً ، فحصلت بقى الرؤيا دي و الأحداث دِيَّ

إذاً عرفنا إيه هو الذبح العظيم؟؟  الطاعة و قتل النفس في سبيل الله ، يعني قتل النفس الأمارة  

في سبيل الله ، أي الإحسان ، يبقى الذبح العظيم هو إيه؟ الإحسان باختصار ، حد عنده سؤال  

 تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات طيبات

         قرون السنين أجمعين . آمين .
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة الصافات ، و  

 ا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . استمع لأسئلتن 

 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

ات ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة الصاف

 أرسلان : 

 

 أحكام الميم الساكنة :  -

 

إدغام متماثلين صغير و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة ميم أخرى فتدغم الميم الأولى في الثانية و  

 تنطق ميماً واحدة . 

الميم أي الاخفاء  و الإخفاء الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة حرف الباء و الحُكم يقع على 

 يكون على الميم . 

و الإظهار الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة جميع الحروف إلا الميم و الباء ، و الإظهار  

 طبعاً سكون على الميم نفسها يعني الحُكم يقع على الميم . 

 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 
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 ا الوجه المبارك يقول تعالى : في هذ

 

قُّومِ{ :   }أذََلِكَ خَيْرٌ نُّزُلا أمَْ شَجَرَةُ الزَّ

 

)أذلك خير نزلًا أم شجرة الزقوم( يعني نعيم الجنة الذي وصفته لكم في الآيات السابقة ، هل هو  

  خير أم شجرة الزقوم ؛ اللي هو حال الكفار في جهنم ، شجرة الزقوم لها معاني كثيرة ، من

ضمنها : أن أعمال الكفار دول/هؤلاء و العصاة تتمثل لهم في جهنم على شكل شجرة خبيثة ،  

هي شجرة الزقوم ، و كذلك الكفار و العصاة عبر التاريخ هم الشجرة الخبيثة ، هم شجرة الزقوم  

)أم  ، يعني ربنا هنا بيعطينا مقارنة )أذلك خير نزلًا( هذا النزول خير في الجنة و في نعيمها ، 

شجرة الزقوم( خلي بالك بقى ، الزقوم : الزين : صوت الذنب و آثار الذنب ، قوُم : أي يقوم و  

يتجلى ، كذلك قوُم أي قوَم ، قوَم الذنب و قيام و تمثل الذنب ، الزقوم هو شجرة خبيثة في الدنيا  

 و في جهنم و العياذ بالله . 

ق ( بدوي دائري  منتظم) و ( الناتج عن   و كذلك , من معاني زقوم , صوت الألم ) م (القوي)

 صوت الذنب ) ز( . 

 

 }إِنَّا جَعَلْنَاهَا فِتنَْةً ل ِلظَّالِمِينَ{ : 

 

 )إنا جعلناها فتنة للظالمين( أي عذاباً للظالمين في جهنم و في الدنيا . 

 

 }إِنَّهَا شَجَرَةٌ تخَْرُجُ فِي أصَْلِ الْجَحِيمِ{ : 

 

زقوم ¤ إنا جعلناها فتنة للظالمين ¤ إنها شجرة تخرج في أصل )أذلك خير نزلًا أم شجرة ال

 الجحيم( يعني شجرة تنتج نتيجة العذاب و الذنوب . 

 

 }طَلْعهَُا كَأنََّهُ رُؤُوسُ الشَّيَاطِينِ{ : 

 

)طلعها كأنه رؤوس الشياطين( الشيطان هو المتمرد العاصي الخبيث الكافر ، )طلعها( أي ما  

 ثمرتها ، )كأنه رؤوس الشياطين( أي نتيجة التمرد و العصيان . يخرج منها ، أي 
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 }فَإنَِّهُمْ لَآكِلوُنَ مِنْهَا فمََالِؤُونَ مِنْهَا الْبُطوُنَ{ : 

 

)طلعها كأنه رؤوس الشياطين ¤ فإنهم لآكلون منها فمالؤون منها البطون( يأكلون من ثمرة  

 نيا و الآخرة . أعمالهم ، فيملأون بطونهم من ثمار معاصيهم في الد

 

نْ حَمِيمٍ{ :   }ثمَُّ إنَِّ لهَُمْ عَليَْهَا لَشَوْبًا م ِ

 

)ثم إن لهم عليها لشوباً من حميم( هكذا المعصية تأتي بالآلام فهو الشوب و هو الحميم ، )ثم إن  

لهم عليها لشوباً من حميم( أي ماء محمي ، و الشوب هو إيه؟ الحرارة الشديدة التي تتبع الذنب ،  

 كذا يكون تمثل العذاب في جهنم . فه

 

 }ثمَُّ إنَِّ مَرْجِعهَُمْ لِإلَى الْجَحِيمِ{ : 

 

)ثم إن مرجعهم لإلى الجحيم( لما يأكلوا من هذا الشجر الخبيث يرجعوا مرة أخرى إلى جهنم و  

 إلى العذاب ، حتى يقضي الله أمراً كان مفعولًا . 

 

 ضَال ِينَ{ : }إِنَّهُمْ ألَْفوَْا آبَاءَهُمْ 

 

)إنهم ألفوا آباءهم ضالين( يعني ماثلوا آباءهم في الضلال ، و كذلك )ألفوا( أي قابلوا آباءهم في  

 جهنم . 

 

 }فهَُمْ عَلَى آثاَرِهِمْ يهُْرَعوُنَ{ : 

 

)فهم على آثارهم يهرعون( يعني على آثار آباءهم و عصيانهم في الدنيا ، )يهرعون( أي  

حمس ، فهذا هو الهرع أي يجري و يتحمس في ذلك السبيل ، أي  يستقيمون على ضلالهم بت 

يتحمس للكفر و التعصب لآباءه و أجداده حتى و لو كانوا على ضلال ، )فهم على آثارهم  

يهرعون( فبالتالي الذي يُقدس الوثنيات سواء أكانت في العراق أو في مصر أو غيرها، و ينسب  

ينطبق عليه قول الله : )فهم على آثارهم يهرعون( ،  نفسه إلى تلك الحضارات الوثنية ، فهنا 

)إنهم ألفوا آباءهم ضالين ¤ فهم على آثارهم يهرعون( فهذا تحذير للمسلمين كافة من أن ينسبوا  

أنفسهم لتلك الحضارات الوثنية و تلك الأقوام الوثنية ، نحن أمة التوحيد ، لا ننسب إلا للأنبياء و  

 الموحدين ، فقط . 
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لِينَ{ : }وَلَقَدْ    ضَلَّ قَبْلهَُمْ أكَْثرَُ الأوََّ

 

 )و لقد ضل قبلهم أكثر الأولين( أكثر الناس ضالين ، أكثر الناس في ضلال . 

 

نذِرِينَ{ :   }وَلَقَدْ أرَْسَلْناَ فِيهِم مُّ

 

 )و لقد أرسلنا فيهم منذرين( كل الأمم أرُسل فيها رسل و منذرين .

 

 عَاقِبَةُ الْمُنذرَِينَ{ : }فَانظرُْ كَيْفَ كَانَ 

 

)فانظر كيف كان عاقبة المنذرين( عاقبتهم إيه بعد أن كفروا؟ هم في جهنم يأكلون من الزقوم ،  

 أي من نتائج أعمالهم المتمثلة في جهنم . 

 

ِ الْمُخْلصَِينَ{ :   }إِلاَّ عِبَادَ اللََّّ

 

لُصَ إلى الله في الجنات ، الذي اتبع  )إلا عباد الله المخلصين( المُخْلَص اللي هو خَلصُت نفسه فخَ 

 النبيين و الرسل . 

 

 }وَلَقَدْ نَادَانَا نوُحٌ فلََنعِْمَ الْمُجِيبوُنَ{ : 

 

 )و لقد نادانا نوح فلنعم المجيبون( دعاه الله و دعا نوح الله ، )و لقد نادانا نوح فلنعم المجيبون( . 

 

يْناَهُ وَأهَْلَهُ مِنَ الْكَرْبِ الْعَظِ   يمِ{ : }وَنَجَّ

 

)و نجيناه و أهله من الكرب العظيم( نجيناه من كفر الكافرين و من العذاب الذي حَلَّ على قومه  

 نتيجة كفرانهم . 

يَّتهَُ هُمْ الْبَاقِينَ{ :   }وَجَعَلْنَا ذرُ ِ
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)و جعلنا ذريته هم الباقين( يعني ذريته الروحية و المؤمنين من ذريته الجسدية ، هذا معنى  

 هم الباقين( يعني إيه؟ الناجين . الذرية ، )

 

 }وَترََكْنَا عَلَيْهِ فِي الآخِرِينَ ¤ سَلامٌ عَلَى نوُحٍ فِي الْعَالمَِينَ{ :

 

)و تركنا عليه في الآخرين ¤ سلام على نوح في العالمين( يعني تركنا عليه في آخر الزمان  

 السلام و الذكرى الطيبة من ذلك النبي العظيم . 

 

 كَذَلِكَ نجَْزِي الْمُحْسِنِينَ{ : }إِنَّا 

 

)إنَّا كذلك نجزي المحسنين( لأنه مُحسن فجزيناه بالخير في الدنيا قبل الآخرة ، في حياته و من  

 بعد مماته . 

 

 }إِنَّهُ مِنْ عِبَادِنَا الْمُؤْمِنيِنَ{ : 

 

 )إنه من عبادنا المؤمنين( كل الأنبياء هم عباد مؤمنين . 

 

 الآخَرِينَ{ :  }ثمَُّ أغَْرَقْنَا

 

)ثم أغرقنا الآخرين( كل الكفار الذين كذبوا النبيين هم مغرقون في الدنيا قبل الآخرة ، حد عنده  

 سؤال تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

و بحمدك ،   هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           ين .قرون السنين أجمعين . آم 

 

 

 

 

 

" انظر ليوسف و إقباله ، و انظر لمن يراه و يبصره و يستشعر به ، انظر إليه كيف اخضر 

قلبه و ضحكت روحه و احتضنت نفسه في هذه الدنيا الخربة التي لا حياة فيها ، عجباً لأولئك  

لأنه هو ، هو من المتكبرين الفارين عن معرفته و الإرتواء من نبعه الفياض الذي لا ينتهي ، 

الرب ذو الجلال و الإكرام ، عجباً لكم يا قوم ! ، و هنيئاً لمن عرفوه و وصلوه ، الحمد لله على  

نبي الزمان و على أبيه المسيح الموعود ، و بهما إمتلأنا بالحياة و السرور و حُب الله الفياض  

".     

 

 

  

 

Dr Mohamed Rabie 

@tantawypedsurgs 

· 

1m 

المسيح الموعودوالإمام المهدي غلام أحمدالقادياني عليه الصلاةوالسلام أقام الله على يديه  

بقوةالوحي منهجا ومذهبا إسلاميا وفق نبوءات الرسول محمد صلى الله عليه و سل م فأتى حَكَما  

  بين فرق المسلمين ,و هو مذهب موجود في الإسلام وهو الإسلام الحقيقي يتوافق و يتصالح مع

 زماننا و الزمن القادم . 

  

 ========================= 
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 م 1:13مس، الساعة 

 م  1:13أحد 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

نيسان كنت اقرا في   ٩السلام عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله.. البارحة ليلا يعني ليلة 

يه الصلاة و السلام و انا اقرا غفوت و  السيرة النبوية في الجزء الذي يحكي عن هجرة النبي عل

رأيت كأنه النبي يشير لأسماء بنت ابو بكر و ينظفوا مكان يستريحوا فيه و كانهم ايضا يقيسون  

ذلك المكان ،و كان يتكلم معها بشكل مباشر و يوجهها بهدوء)وقد كان يشبهك جدا يا سيدي  

نسمع كلامك و نفعل كما توجهنا ،   بهدؤه و طريقة توجيهه و كانت اسماء تشبهنا ايضا عندما 

عندما كنت اتخيل النبي من قبل ما كنت اتخيله بهذا الهدوء كان كأنه انت و لم/و عندما  

استيقظت من الرؤيا , شي بنفسي تغير تجاه معرفة النبي ص كاني اعرفه لاول مرة و قلت  

ص كما هو   بنفسي :هذه فائدة من فوائد بعثة نبي على قدم محمد ص ،حتى نعرف محمد 

تماما،فهذا نبينا يشبهك جدا يا سيدي ،و ايضا ان من ايام قليل بدات بكتابة مقال احاول اجمع فيه  

كل الاسباب التي التمستها ضرورية لبعثة نبي على قدم محمد ص و طلبت من الله يساعدني  

ة لدعائي و  لاستطيع ان اتممه كاملا و ارسله لك ،و ان شاء الله ما حدث معي البارحة هو اجاب

نيتي و استمر في الكتابة بعون الله ،و ايضا عندما نويت من ايام ان اكتب هذا المقال بعد يومين  

تقريبا رايت بالحلم اني اقول لوحدة اسمها "ام الجود"اني ساقرا سورة الكافرون اربع مرات  

مرات بصلاة   بالصلاة ،حسيت ان معنى الرؤيا جميل و بالليل قرأتها يا أيها الكافرون اربع

التروايح ،سارسل لك بداية المقال عن ضرورة بعثة نبي على قدم محمد و ادعيلي اقدر اتممه يا  

سيدي( و عندما اتممت قراءة بالسيرة النيوية ،سبحان الله،قالوا ان ابا بكر رضي الله عنه قد  

 نظف مكان في ظل صخرة للنبي ليستريح فيه 

 

 ص  5:45اليوم، الساعة 

 ص 5:45

 Jameelaقمت بالرد على  لقد 

 أسعدك الله كما أسعدتيني يا زكية النفس آمين عليك السلام في الأولى و في الآخرة 

 

  ==================== 

  

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/1SPg6EX6XVLSYQXOzh5YI5kfmdcPiTPGf/

iew?usp=share_linkv 

 wavالوجه الرابع الصافات.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1STWgLOLwcWL0OQK4E-

I0uvtrf7ZWiOJr/view?usp=share_link 

 wavالوجه الخامس الصافات.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

  

 2023=4=14صلاة الجمعة  

 

https://drive.google.com/file/d/1SXj3-

6GjOr10EWBGXGZz0jYpSj_XXf95/view?usp=share_link 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1SPg6EX6XVLSYQXOzh5YI5kfmdcPiTPGf/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1SPg6EX6XVLSYQXOzh5YI5kfmdcPiTPGf/view?usp=share_link
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 2023أبريل   8السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من الصافات . 

  

 

 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من الصافات . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه سورة الصافات ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء   الحمد لله 

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثاني من أوجه سورة الصافات ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

  

أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين  الإدغام و حروفه مجموعة في كلمة )يرملون( أي 

حرف من حروفها , و هو نوعان : إدغام بغنة و حروفه مجموعة في كلمة )ينمو( . و إدغام   

 بغيير غنة و حروفه )ل ، ر( . 
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و الإخفاء الحقيقي حروفه في أوائل الكلمات من الجملة الآتية )صف ذا ثنا كم جاد شخص قد  

 قى ضع ظالماً( . سما دُمْ طيباً زد في ت

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

في هذا الوجه العظيم المبارك يصف سبحانه و تعالى وجهاً من أوجه يوم المحشر ، يصف  

 وجهاً من أوجه يوم المحشر و يوم الدينونة و يوم الحساب و يوم القيامة الكبرى ، فيقول : 

 

 كُمْ لا تنََاصَرُونَ{ : }مَا لَ 

 

)ما لكم لا تناصرون( و الخطاب هنا للذين سِيقوا إلى جهنم بالإهانة عندما قيل لهم : )وَقِفوُهُمْ  

سْئوُلوُنَ( ، )ما لكم لا تناصرون( السؤال الموجه للكفار و العصاة ، )ما لكم لا تناصرون(  إِنَّهُم مَّ

 لا يفزع بعضكم لنصرة بعض .  لماذا لا ينصر بعضكم بعضاً اليوم ، لماذا

 

 }بلَْ هُمُ الْيوَْمَ مُسْتسَْلِمُونَ{ : 

 

بعد كده يتم وصف حالهم ، فيُقال : )بل هم اليوم مستسلمون( إستسلام تام ، مفيش/لا يوجد أي  

كِبر بقى ، مفيش أي معاندة ، مفيش أي عُتو و لا طغيان ، )بل هم اليوم مستسلمون( هنا المشهد  

بيسأل/يسأل و في نفس الوقت بيُجيب/يجيب ، يأتي بالإجابة لكي تتضح الصورة للقاريء و  

 للمستمع . 

 

 }وَأقَْبلََ بعَْضُهُمْ عَلَى بعَْضٍ يتَسََاءَلوُنَ{ : 

 

)و أقبل بعضهم على بعض يتساءلون( الكفار و العصاة بيحاولوا يعزوا نفسهم ، يستجلبوا العزاء  

 بعضهم البعض متسائلين . لأنفسهم ، فيُقبلون على 

 

 }قَالوُا إِنَّكُمْ كُنتمُْ تأَتْوُنَنَا عَنِ الْيمَِينِ{ : 
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فيقولون : )قالوا إنكم كنتم تأتوننا عن اليمين( هنا المستضعفين بقى اللي هم الكثرة ، خاطبوا  

ن( يعني  عِلية القوم الأقوياء الذين أضلوهم ، فيقولون لهم : )قالوا إنكم كنتم تأتوننا عن اليمي

تصدوننا عن اليمين ، هذا معنى ، و كذلك )قالوا إنكم كنتم تأتوننا عن اليمين( أي تغُروننا  

بالطالح على أنه صالح ، تقومون بإغوائنا و إغراءنا و تزيين المعصية و الكفر إلينا ، كذلك  

بيقول : )فراغ  )قالوا إنكم كنتم تأتوننا عن اليمين( أي تأتون بنا في جانبكم بالقوة ، مش ربنا 

عليهم ضرباً باليمين( اليمين يعني ، أيضاً من معانيها القوة ، يعني أجبرتونا بالقوة أو  

زينتولنا/زينتم لنا المعصية فقلتم أنها يمين أو صددتونا عن طريق اليمين ، تلك معاني لهذه  

 الجملة ، و القرآن سبعة أبطن أي معانيه كثيرة . 

 

 وا مُؤْمِنِينَ{ : }قَالوُا بلَ لَّمْ تكَوُنُ 

 

)قالوا بل لم تكونوا مؤمنين( هنا بقى عِلية القوم بيردوا على الإيه؟ المستضعفين الكثر ، بيقولوا  

لهم : لم تكونوا مؤمنين ، ماكنتوش/لم تكونوا أهل للإيمان أصلاً ، إنتو/إنتم كنتم خبثاء من  

في صفنا و انطلى عليكم تلك إيه؟ و  أصلكم ، لو كنتو/كنتم شرفاء ماكنتوش/لم تكونوا إيه؟ أتيتم  

 انطلت عليكم تلك الحيل ، )قالوا بل لم تكونوا مؤمنين( . 

 

ن سُلْطَانٍ بلَْ كنُتمُْ قوَْمًا طَاغِينَ{ :   }وَمَا كَانَ لَناَ عَلَيْكُم م ِ

 

)و ما كان لنا عليكم من سلطان بل كنتم قوماً طاغين( إنتو/أنتم أصلاً نفوسكم طاغية ، نفوس  

ة غير مؤمنة ، غير مستسلمة ، ليست على الفطرة ، فبالتالي كلامنا ، لمجرد الكلام هذا  طاغي

ليس بسلطان ، كذلك الإكراه أيضاً ليس بسلطان ، لأن كل أمتي معافى لأن رُفع عن أمتي الخطأ  

و النسيان و ما أسُتكرهوا عليه ، يعني تستطيع أن تكون مؤمن بقلبك و أنت مُكره و لكنكم أصلاً  

 لم تكونوا مؤمنين ، تمام؟ ، )و ما كان لنا عليكم من سلطان بل كنتم قوماً طاغين( . 

 

 }فَحَقَّ عَلَيْنَا قوَْلُ رَب ِنَا إِنَّا لَذاَئِقوُنَ{ : 

 

)فحق علينا قول ربنا إنَّا لذائقون( حق علينا ، علينا جميعاً بقى ، كبراء بصغراء ، أقوياء  

ق علينا قول ربنا( اللي إيه هو بقى؟ )إنَّا لذائقون( ذائقون هنا  بضعفاء ، تابعين بمتبوعين ، )فح 

إيه؟ العذاب ، عياذا بالله ، الكفار سيذوقوا عذاب إيه؟ جهنم ، و فيه هنا/هنالك قرينة على أن  

النار ليست أبدية ، إنَّا إيه؟ لذائقون ، في واحد بيذوق و بعد ما يذوق خلاص ، ذاق ، )إنَّا  

العذاب إلى أجلٍ مسمى ، يعني كلمة )ذائقون( فيها قرينة و دلالة على أن  لذائقون( سيذوقون 

 النار ليست أبدية ، مجرد ذائقون ، سيذوقون العذاب . 
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 }فَأغَْوَيْنَاكُمْ إنَِّا كنَُّا غَاوِينَ{ : 

 

)فأغويناكم إنَّا كنا غاوين( )فأغويناكم( من الغواية و عند تفسير الكلمة من خلال أصوات  

، نقول : غوا : الغين ضباب و غبش و عدم إتضاح للرؤية ، و الواو : دوي دائري   الكلمات 

منتظم ، و المد بالألف يعُطي و يضُفي دلالة و معنى للدوي الدائري المنتظم ، إذاً هنا دوي  

دائري منتظم مرتفع لفعل الغواية اللي هو إيه؟ الغبش و الإضلال و تغبيش الرؤية و التلبيس و  

هذا هو فعل صوت الغين ، صح؟ غوى ، )فأغويناكم إنَّا كنا غاوين( هنا بقى الكبراء   التدليس ،

بيعترفوا إن هم/أنهم أغووا الصغراء ، لأن ده يوم الصراحة ، يوم الصراحة أو يوم الحق ، إن  

 لم يقولوا بأنفسهم و بألسنتهم ، شهدت أيديهم ، و قالت أيديهم و شهدت أرجلهم ، صح؟ . 

 

 مْ يوَْمَئِذٍ فِي الْعذََابِ مُشْترَِكوُنَ{ : }فَإنَِّهُ 

 

)فإنهم يومئذ في العذاب مشتركون( كل الأقوياء و الضعفاء من الكفار و العصاة سيشتركون في  

 هذا العذاب . 

 

 }إِنَّا كَذَلِكَ نَفْعلَُ بِالْمُجْرِمِينَ{ : 

 

 هذا فعِل الله و عدل الله . )إنَّا كذلك نفعل بالمجرمين( أي  مجرم سوف يُحضر إلى جهنم ، 

 

ُ يَسْتكَْبرُِونَ{ :   }إِنَّهُمْ كَانوُا إِذَا قِيلَ لهَُمْ لا إِلَهَ إِلاَّ اللََّّ

 

)إنهم كانوا إذا قيل لهم لا إله إلا الله يستكبرون( حالهم في الدنيا إن  هم/أنهم لما كانوا يُدْعَوا إلى  

تأخذهم الإيه؟ العزة بالإثم و يتكبروا ، كفرة   التوحيد اللي هي لا إله إلا الله ، )يستكبرون(

 مجرمين . 

 

جْنوُنٍ{ :   }وَيَقوُلوُنَ أئَنَِّا لَتاَرِكوُا آلِهَتِنَا لِشَاعِرٍ مَّ

 

)و يقولون أئنا لتاركوا آلهتنا لشاعر مجنون( يعني هو احنا هنسيب/نحن سنترك الآلهة بتاعتنا  

احد كده مجنون كده عبيط ، واحد كده إيه؟  اللي احنا/نحن بنسترزق منها لشاعر مجنون؟! لو

مالهوش قيمة بالنسبة لنا ، طبعاً ده بالنسبة لهم ، لكنه عند الله عظيم ، كل نبي هو عند الله عظيم  

، هو صوت الله و سوط الله ، هو صوت الله و سوط الله ، كل نبي هو صوت الله و سوط الله ، و  
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 و يعُرفنا على الله و يعُرَفنا الطريق إلى الله ، هذا  هو الذي يوضح لنا صفات الله و مشاعر الله

 هو نبي الزمان في كل زمان . 

 

ِ وَصَدَّقَ الْمُرْسَلِينَ{ :   }بلَْ جَاءَ بِالْحَق 

 

)بل جاء بالحق و صدق المرسلين( كل نبي يأتي وفقاً للميثاق هاا ، يأتي بالحق و مصدق  

 للمرسلين السابقين و الآتين . 

 

 لَذَائِقوُا الْعذََابِ الألَِيمِ{ : }إِنَّكُمْ  

 

( تأكيد ، )لذائقوا العذاب الأليم( جزاء كفركم و عصيانكم   )إنكم لذائقوا العذاب الأليم( تأكيد ، )إنَّ

 ، الخطاب هنا للكفار و العصاة . 

 

 }وَمَا تجُْزَوْنَ إِلاَّ مَا كُنتمُْ تعَْمَلوُنَ{ : 

 

ال تتمثل في يوم القيامة و يكون تمثلها جزء من العذاب  )و ما تجزون إلا ما كنتم تعملون( الأعم

. 

 

ِ الْمُخْلصَِينَ{ :   }إِلاَّ عِبَادَ اللََّّ

 

)إلا عباد الله الْمُخْلصَِينَ( المُخْلَص التي خَلصَُت نفسه و أحسن أي سلك طريق الإحسان ، هو ده  

 الْمُخْلصَِينَ( . اللي هيُحمى و يُحفظ من عذاب جهنم ، )إلا عباد الله  

 

عْلوُمٌ{ :   }أوُْلَئكَِ لهَُمْ رِزْقٌ مَّ

 

 )أؤلئك لهم رزق معلوم( لهم جنات و نعيم معروف . 

 

كْرَمُونَ{ :   }فوََاكِهُ وَهُم مُّ
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كْرَمُونَ( أي   )فواكه و هم مكرمون( للدلالة على النعمة فربنا أعطى كلمة )فواكه( ، )و هم مُّ

 مُكرَمون ، أصحاب كرامة . 

 

 فِي جَنَّاتِ النَّعِيمِ{ : }

 

 )في جنات النعيم( أي جنات متتاليات فيها نعيم مقيم . 

 

تقََابِلِينَ{ :   }عَلَى سرُُرٍ مُّ

 

)على سرر متقابلين( ربنا هنا اختار لفظ )سرر( من السرور يعني ، )متقابلين( أي مستبشرين ،  

حالة سرور ، )متقابلين( يعني   غير متدابرين ، غير متنافرين ، )على سرر متقابلين( يعني في

 مستبشرين غير متنافرين . 

 

عِينٍ{ :   }يُطَافُ عَليَْهِم بكَِأسٍْ مِن مَّ

 

)يطاف عليهم بكأس من معين( تطوف عليهم كأس يعني كوب مقدس من معين ، أي من معين  

 طاهر مقدس في الجنة ، ده وصف حال ، يعني ده وصف حال النعيم . 

 

 لشَّارِبيِنَ{ : }بَيْضَاء لذََّةٍ ل ِ 

 

)بيضاء لذة للشاربين( البيضاء هنا ممكن تعود على الكأس أنها بيضاء أي صافية نقية ، و كذلك  

ممكن تعود على الإيه؟ المعين أي أنه ماء صافي إيه؟ نقي ، )لذة للشاربين( أي يعُطي لذة لمن  

 شرب و هذا من تمام النعيم . 

 

 عَنْهَا ينُزَفوُنَ{ : }لا فِيهَا غَوْلٌ وَلا هُمْ 

 

)لا فيها غول و لا هم عنها ينزفون( خلي بالك ، من خلال أصوات الكلمات )غول( ، حد يقدر  

يقول المعنى؟ قلنا قبل كده أن الغين هو صوت الغبش و الضباب و عدم إتضاح الرؤية ، الواو :  
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تعمل السكُْر و ذهاب  دوي دائري منتظم ، و اللام : علة ، طيب مش خمر الدنيا بتعمل كده؟ ب

للعقل و تغتال العقل ، فهذا هو الغول ، الغول ، الغول اللي هي الكحوليات ، علة ذات دوي  

دائري منتظم لذهاب العقل ، و هي إغتيال للعقل أيضاً ، و فساد خفي ، و هي من كلمة ، تأتي  

فعل ، تفُسد الجسم و العقل  من كلمة غِيلَة ، الغِيلة الإيه؟ الغدر ، الغدر الخفي ، فهكذا الخمر ت

بشكل خفي و كذلك تستر العقل ، لذلك هي أم الخبائث ، في ديننا منهي عنها ، و وصفها النبي  

بأنها أم الخبائث ، ديننا كده محتاج إنك تصحصح ، دايماً كده الدين ، دين الإسلام جاي/أتى  

رب القائمة بين الناس و  للعالم عشان يخلي/يجعل العالم يستيقظ كده و يصحصح و يتنبه للح

الشيطان ، لأن الغفلة تأتي بالخسران ، و الشيطان يريد الإنسان في غفلة ، فبالتالي يُحبب له  

الغول ، )لا فيها غول و لا هم عنها ينزفون( يعني لا تتسبب لهم تلك السقاية المباركة المقدسة  

ى الهلاك ، حد يقدر يقول من بهلاك في أجسادهم أو عقولهم لأن النزف دلالة على الإيه؟ عل

أصوات الكلمات كلمة )نزف( معناها إيه؟ النون : نعمة ، نعمة الصحة و نعمة العقل ، و كل  

النعَِم دلالة ، دلالة صوت النون : النعمة ، الفاء : التأفف و البطر ، و الزين : الذنب ، إذاً لا  

على تلك النعمة ، لأنه لا يوجد ذنب    يوجد تأفف و لا بطر و لا مهلكات و لا تبعات للذنب تأتي

و لا يوجد إيه؟ بطر و لا ملل ، فبالتالي )لا فيها غول و لا هم عنها ينزفون( )عنها( يعني  

 بسببها يعني . 

 

 }وَعِندَهُمْ قَاصِرَاتُ الطَّرْفِ عِينٌ{ : 

 

هن   )و عندهم قاصرات الطرف عِينٌ( من تمام النعمة أن للمؤمنين حور عين ، من ضمن صفات

أنهن  )قاصرات الطرف( يعني في حياء شديد و في عذرية شديدة صافية ، )عِينٌ( أي واسعات  

 العين ، هذا من بعض صفات الحور العِينٌ ، )قاصرات الطرف عِينٌ( . 

 

كْنوُنٌ{ :   }كَأنََّهُنَّ بَيْضٌ مَّ

 

يحتاج إلى    )كأنهن بيض مكنون( ربنا وصفهم بأنهن بيض ، )مكنون( محفوظ ، لأن حفظ البيض 

عناية شديدة ، لأن قشر البيض رقيق ، يكُسر بسهولة ، فالبيض المكنون دلالة على أنهن عفيفات  

طاهرات نقيات ، )كأنهن بيض مكنون( ، لذلك في الرؤى إذا تجلى مشهد كسر للبيض ، هذا  

،  معناه كسر للعفة ، أو معصية في سبيل إيه؟ كسر العفة ، ده في الرؤى كده ، خلي بالك 

)كأنهن بيض مكنون( و فيه وصف آخر في مواطن أخرى من القرآن ، وصف الحور العين  

إيه؟ باللؤلؤ المكنون ، لأن اللؤلؤ بيكون جوا/داخل المحارة و جوا/داخل لحم المحارة نفسها ،  

جوا اللحم و إيه؟ متحاطة ، متحوطة إيه؟ بالصدفة ، ف ده دلالة على الإيه؟ على الحفظ و  

 لعفة . الإيه؟ و ا 

 

 }فَأقَْبلََ بعَْضُهُمْ عَلَى بعَْضٍ يتَسََاءَلوُنَ{ : 
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)فأقبل بعضهم على بعض يتساءلون( أهل الجنة بيتسألوا فيما بينهم إيه؟ ، أهل الجنة يتسألوا فيما  

 بينهم من باب الإستئناس ، من باب الإستئناس و زيادة الأنُس فيما بينهم . 

 

نْهُمْ إنِ ِي  كَانَ لِي قرَِينٌ{ :  }قَالَ قَائلٌِ م ِ

 

)قال قائل منهم إني كان لي قرين( واحد بقى منهم بيتكلم ، بيأخذ اللي إيه؟ العِبرة و بيسعد إن  

هو/إنه إيه؟ نجا ، فبيقول إيه؟ )قال قائل منهم إني كان لي قرين( خليل صديق يعني في الدنيا  

أن يكون و العياذ بالله جليس   للدلالة على خطر إيه؟ الصاحب ، إما أن يكون جليس خير و إما 

 سوء . 

 

قِينَ ¤ أئَِذَا مِتْناَ وَكُنَّا ترَُاباً وَعِظَامًا أئَنَِّا لمََدِينوُنَ{ :   }يَقوُلُ أإَِنَّكَ لمَِنْ الْمُصَد ِ

 

)يقول أإنك لمن المصدقين( القرين ده بيقول له : إنت فاكر و مصدق : )أئذا متنا و كنا تراباً و  

ينون( يعني تأتينا الإدانة على ذنوبنا و معاصينا بعد أن نكون في الموت تراب و  عظاماً أئنا لمد

 عظام؟! . 

 

طَّلِعوُنَ{ :   }قَالَ هَلْ أنَتمُ مُّ

 

بعد كده قال لهم إيه : )قال هل أنتم مطلعون( اللي هو صاحب الجنة يعني ، )قال هل أنتم  

فتتجلى أمامهم إيه؟ مشهد ذلك القرين في جهنم ،  مطلعون( يعني ماتيجي/فلتأتي كده إيه؟ نرى ، 

 هكذا بفعل العقل الفعال الخاص بهم الذي يتطور لديهم في الجنة بأمر الله عز و جل . 

 

 }فَاطَّلعََ فرََآهُ فِي سَوَاء الْجَحِيمِ{ : 

 

)قال هل أنتم مطلعون ¤ فاطلع فرآه في سواء الجحيم( وجد قرينه السي ء أو صاحبه السي ء ،  

ذا الذي كان يدعوه للمعصية و الكفر و الإلحاد و العياذ بالله ، رآه في سواء الجحيم ، رآه في  ه

 جهنم نتيجة سوء عمله . 

 

ِ إنِْ كِدتَّ لتَرُْدِينِ{ :   }قَالَ تاَلِلَّّ



 276 

 

)قال تالله إن كدت لتردين( يعني )تالله( يعني يحلف بالله ، )إن كدت لتردين( لأ ، إنت كنت  

 هتهُلكني . 

 

 وَلوَْلا نعِْمَةُ رَب ِي لكَُنتُ مِنَ الْمُحْضَرِينَ{ : }

 

)و لولا نعمة ربي( يعني لولا فضل الله عز و جل ، )لكنت من المحضرين( لكنت من 

 المحضرين إلى جهنم و العياذ بالله. 

 

 بمُِعَذَّبيِنَ ¤ إنَِّ هَذَا لهَُوَ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ{ : }أفَمََا نَحْنُ بمَِي تِِينَ ¤ إِلاَّ مَوْتتَنََا الأوُلَى وَمَا نحَْنُ 

 

خلي بالك )أفما نحن بميتين ¤ إلا موتتنا الأولى و ما نحن بمعذبين( من الممكن أن يكون ذلك  

من كلام قرين السوء ، فهنا بقى إيه؟ بيتعجب صاحب الجنة و بيحمد الله عز و جل أنه نجا من  

)أفما نحن بميتين ¤ إلا موتتنا الأولى و ما نحن بمعذبين( يعني كان  ذلك الفخ ، اللي هو إيه؟ 

بيقول له إنت هتموت موتة واحدة و هي حياة واحدة هتعيشها ، و مش هتتعذب و لا حاجة على  

أعمالك ، ده كلام القرين السيء ، فهو هنا بيتعجب صاحب الجنة : )أفما نحن بميتين ¤ إلا  

بين(؟! كذلك يستقيم أن يكون أيضاً هذا الكلام من كلام صاحب  موتتنا الأولى و ما نحن بمعذ

الجنة فيقول : )أفما نحن بميتين ¤ إلا موتتنا الأولى( يعني في الدنيا ، )و ما نحن بمعذبين( أي  

في جهنم نتيجة إيه؟ نجاتنا من جهنم و دخولنا الجنة ، من باب الإيه؟ الإستئناس يقول ذلك ، )إن  

 يم( هذا هو الفوز العظيم ، دخول الجنة و الخلود فيها نتيجة الإحسان . هذا لهو الفوز العظ 

 

 }لِمِثلِْ هَذَا فَلْيعَْمَلْ الْعَامِلوُنَ{ : 

 

)لمثل هذا فليعمل العاملون( هنا دعوة من صاحب الجنة و كذلك من الملائكة و قبل ذلك كلهم  

عيم المقيم فليعمل العاملون ، حد عنده  من الله و الرسل ، )لمثل هذا فليعمل العاملون( لمثل هذا الن 

 سؤال تاني؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 
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هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 2023أبريل   1السبت، 

 لأول من الصافات . درس القرآن و تفسير الوجه ا
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 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من الصافات . 

 

  :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الأول من أوجه سورة الصافات ، و  أحكام التلاوة ، و 

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على 

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه سورة الصافات ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أحمد : 

 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

 

الإظهار : أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين الحروف من أوائل الكلمات )إن غاب  

ني خبره( , و حروف الإظهار تجعل النون الساكنة أو التنوين تظُهر كما هي . عني حبيبي   هم 
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الإقلاب : إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين حرف الباء يُقلب التنوين أو النون ميماً . ثم يكون 

 إخفائا شفويا . مثال : من بعد . 

 ______ 

 

 لوجه لنا فقال : و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح ا 

 

 

 }بسم الله الرحمن الرحيم{ و هي آية عظيمة . 

 

 }و الصافات صفاً{ : 

 

)الصافات( هنا بقى لها معاني ، من معانيها : الأكوان المصفوفة ، المصفوفة المرتبة المنظمة  

،  المُنسقة ، )و الصافات صفاً( المصفوفات ، الأكوان ، الأكوان المتتالية و الأكوان المتوازية 

المتتالية : الكون ورا/وراء التاني مصفوفات ، المتوازية يعني اللي هو في نفس الإيه؟ الزمن ،  

أيضاً مصفوفات ، و كذلك )و الصافات صفاً( الملائكة اللي بترُتب و تدبر هذه الأمور ، فهذه  

 كلها معنى الصافات . 

 

 }فالزاجرات زجراً{ : 

 

إنبعاث المُكلفين  في تلك الأكوان ليوم الحساب فيُسمى  إيه هي بقى )فالزاجرات زجراً(؟  

)الزاجرات زجرا( ، كذلك الملائكة التي إيه؟ تزجر ليعُاد ترتيب الخِلقَة مرة أخرى و الحشر  

ليوم الدين الخاص بذلك الكون ، و سنعلم إيه؟ في أثناء الوجه قرينة تؤكد هذا المعنى عن كلمة  

 رات و العقاب في الدنيا هو من الزاجرات . )الزاجرات( . كذلك الرسل هم زاج

 

 }فالتاليات ذكراً{ : 

 

)و الصافات صفاً ¤ فالزاجرات زجراً ¤ فالتاليات ذكراً( التاليات أي متواليات متتاليات من  

الأكوان المتتالية و المتوازية ، كذلك )فالتاليات ذكراً( هي الملائكة التي تتلو الذِكر و توحي به  

 ز و جل . بأمر من الله ع
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 }إن إلهكم لواحد{ : 

 

رب الكائنات دي/هذه كلها و الأكوان دي كلها هو واحد ، )إن إلهكم لواحد( ليس له مثيل ، ليس  

كمثله شيء ، هو الواحد الذي ليس له مثيل ، انظر إلى الأكوان تتعدد و تتتالاى و تتتوازى و  

 تتتعاقب و لكن إلهها واحد . 

 

 بينهما و رب المشارق{ :  }رب السماوات و الأرض و ما

 

)رب السماوات و الأرض و ما بينهما( رب السماوات التي تراها والتي لا تراها ، رب الإيه؟  

الملكوت و الساميات , و الأرض أي المشاهد و الدنيوي ، )و ما بينهما( الأكوان التي بينها التي  

ايات , رب الرجوعات من  لا نعلم عنها شيئاً ، )و رب المشارق( رب الظهورات ، رب البد

 العدم ، هذا معنى )و رب المشارق( رب كل بداية من العدم . 

 

 }إنَّا زَيَّنَّا السماء الدنيا بزينةٍ الكواكب{ : 

 

 )إنَّا زَيَّنَّا السماء الدنيا بزينةٍ الكواكب( زَيَّنَّا دنياكم بالكواكب . 

 

 }و حفظاً من كل شيطان مارد{ : 

 

الدنيا بزينةٍ الكواكب ¤ و حفظاً من كل شيطان مارد( الله سبحانه و تعالى جعل   إنَّا زَيَّنَّا السماء 

الكواكب حافظة من كل شيطان يريد أن يخترق النظام و أن يخترق تلك المصفوفات و ذلك إيه؟  

البرزخ و تلك الحدود ، )و حفظاً من كل شيطان مارد( و الكواكب هم الأنبياء و الأولياء و  

 لائكة ، هم كواكب كل زمن و كل مصفوفة .العارفون و الم 

 

عون إلى الملإ الأعلى و يقُذفون من كل جانب{ :   }لا يَسَّمَّ

 

عون إلى الملإ الأعلى( أؤلئك الشياطين المردة الذين   )و حفظاً من كل شيطان مارد ¤ لا يسََّمَّ

عون إلى الملإ الأعلى( لا يس  تطعيون أن يستمعوا إلى  يريدون أن يتمردوا على النظام ، )لا يسََّمَّ

الملإ الأعلى ، إلى الله و الملائكة ، )و يقُذفون من كل جانب( أي يصُدون من كل جانب ، من  

 كل جانب من جوانب تمردهم . 
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 }دحوراً و لهم عذابٌ واصب{ : 

 

)دحوراً( أي مهزومين ، )و لهم عذاب واصب( لهم عذاب سيعُانون منه و سيصُب عليهم صباً  

 ستصُب عليهم المعاناة و الآلام صبَّاً . و 

 

 }إلا من خطف الخطفة فأتبعه شهابٌ ثاقب{ : 

 

)إلا من خطف الخطفة فأتبعه شهاب ثاقب( الشهاب الثاقب هو الدليل و هو النبي ، و رمز له الله  

سبحانه و تعالى بالشهاب الثاقب في السماء الذي تراه ، لأنه مُنير يحرق الشياطين ، )إلا من  

 خطف الخطفة فأتبعه شهاب ثاقب( . 

 

 }فاستفتهم أهم أشد خلقاً أم من خلقنا إنَّا خلقناهم من طين لازب{ : 

 

)فاستفتهم( إسألهم ، )أهم أشد خلقاً أم من خلقنا( هؤلاء الذين يكُذبونكم أشد خلقاً أم من خلقنا من  

قوا من طين لازب يعني  كائنات أخرى ، )إنَّا خلقناهم من طين لازب( هؤلاء الذين يكفرون خل

طين ساخن ، بركاني ، هيولي ، يتميع هكذا و يسير ، هذا هو الطين اللازب ، اللي هو الصهارة  

 ، صهارة البراكين ، كانت هي أساس الخِلقة بأمر الله عز و جل ، فهذا هو الطين اللازب . 

 

 }بل عجبت و يسخرون{ : 

 

نكرانهم و من جحودهم ، )و يسخرون(  )بل عجبت و يسخرون( أي عَجِبتَ من كفرهم و من

 أي يسخرون من تعجبك من كُفرهم . 

 

رُوا لا يَذْكرُون{ :   }و إذا ذكُ ِ

 

رُوا لا يَذْكرُون( إذا أتتهم الذكرى و الأمر بالخشية و التفكر لا يذَْكرُون .  )و إذا ذكُ ِ

 

 }و إذا رأوا آيةً يستسخرون{ : 
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ية إلهية نبوية ، يستسخرون أي يستجلبون السخرية عمداً  )و إذا رأوا آيةً يستسخرون( إذا رأوا آ

 ، يستسخرون : ألف سين تاء أي فعل الشيء بجهد . 

 

 }و قالوا إن هذا إلا سحرٌ مبين{ : 

 

 )و قالوا إن هذا إلا سحرٌ مبين( ما قال الأنبياء ، يقولون أنه خداع عظيم . 

 

 

 أإَنَِّا لمبعوثون{ : }أإَِذا متنا و كنا تراباً و عظاماً 

 

)أإَِذا متنا و كنا تراباً و عظاماً أإَنَِّا لمبعوثون( نفس السؤال بيتكرر في كل زمان ، بيقولوا كده :  

إذا إحنا/نحن متنا و كنا تراب و عظام ، أإَِنَّا لمبعوثون؟؟ هنرجع مرة تانية للحساب كما يقول  

 الأنبياء . 

 

 }أو آباؤنا الأولون{ : 

 

 الأولون( و كمان/أيضاً آباءنا الأولين وأجدادنا؟؟! .  )أو آباؤنا 

 

 }قل نعم و أنتم داخرون{ : 

 

)قل نعم( يا أيها النبي قل لهم نعم ، )و أنتم داخرون( أي داخلون خارون خاضعون ، )و أنتم  

 داخرون( أي داخلون خارون خاضعون . 

 

 }فإنَّما هي زجرة واحدة فإذا هم ينظرون{ : 

 

)فإنَّما هي زجرة واحدة( أهي/ها هي ، زجرة واحدة ، )فإذا هم ينظرون( يعني النفخ في الصور  

تسُمى زجرة ، إعادة البعث مرة أخرى تسُمى زجرة ، )فالزاجرات زجرا( ، لأنه هكذا إسرافيل  

ينفخ في البوق ، ثم تحشر الملائكةُ الناسَ و تسوقهم إلى المحشر ، هذا معنى الزجر في هذه  
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لآية أو هذا المناط ، )فإنَّما هي زجرة واحدة فإذا هم ينظرون( أي يستفيقون و يشعرون بما  ا

 حدث . 

 

 

 }و قالوا يا ويلنا هذا يوم الدين{ : 

 

)يا ويلنا( يعني يا للمصيبة التي حلت عليهم ، ) هذا يوم الدين( هذا يوم الدينونة و الحساب و  

 الفصل . 

 

 كذبون{ : }هذا يوم الفصل الذي كنتم به ت

 

)هذا يوم الفصل( أي يفصل الله سبحانه و تعالى بين الخلائق و يحكم بينها بالعدل المطلق ، )هذا  

ا أن حذركم الأنبياء .   يوم الفصل الذي كنتم به تكذبون( الذي كنتم تكذبون به لمَّ

 

 }احشروا الذين ظلموا و أزواجهم و ما كانوا يعبدون{ : 

 

أزواجهم و ما كانوا يعبدون( اجلبوهم من المحشر ، كل الظالمين ، )و  )احشروا الذين ظلموا و 

أزواجهم( أي أمثالهم و عائلاتهم ، )و ما كانوا يعبدون( الآلهة التي أشركوها مع الله ظلماً و  

 زوراً .

 

 }من دون الله فاهدوهم إلى صراط الجحيم{ : 

 

يم( اذهبوا بهم إلى صراط جهنم و  )من دون الله( أي من دون الله ، )فاهدوهم إلى صراط الجح

 العياذ بالله . 

 

 }و قِفوُهم إنهم مسئولون{ : 
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)و قِفوُهم إنهم مسئولون( سيُسألون عما بَدَرَ منهم و ما سجل في كتبهم و سيقُيم الله سبحانه و  

  تعالى ميزان العدل  و ستشهد عليهم أيديهم ، و تكلمنا أيديهم و تشهد أرجلهم بما كانوا يعملون ،

 حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 

 :  ۱تعليق 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده , الحمد لله وحده  و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد ، هذه تعليقات على الوجه الأخير من أوجه سورة يس و الوجه الأول من أوجه  

 سورة الصافات : 

ا لهم مما عملت أيدينا أنعاماً فهم لها مالكون ¤ و ذللناها لهم  يقول تعالى : )أولم يروا أنَّا خلقن 

فمنها رَكوُبهُُمْ و منها يأكلون( ، قال تعالى : )رَكوُبهُُمْ( و لم يقل )رُكوُبهُم( لأن الرَكوب هو  

مصدر الرُكوب أي الأنعام التي ترُكب و الدواب التي ترُكَب و وسائل الانتقال ، فتسُمى رَكوُب  

كوب فهو فعل الرُكوبِ ، فهو فعل الرُكوب نفسه ، يقول تعالى : )و الصآفات صفا(  ، أما الرُ 

فوضع سبحانه و تعالى مد كلمي مثقل لازم على هذه الكلمة للدلالة على السر في هذه الكلمة ، و  

أنها تعني المصفوفات أي الأكوان المتتالية و كذلك الأكوان المتصافة المتوازية ، و علمنا أن  

عوُنَ إلَِى الْمَلِإ  )الز اجرات( هي فعل البعث لكل كون كان ، كذلك عندما قال تعالى : )لا يَسَّمَّ

الأعَْلَى( و قال من قبلها )إنَِّا زَيَّنَّا السماء الدنيا بزينة الكواكب ¤ و حفظاً من كل شيطان مارد ¤  

عوُنَ إلى الملإ الأعلى و يقذفون من كل جانب ¤ دحورا و ل هم عذاب واصب( هذا دلالة  لا يَسَّمَّ

 على حفظ كلام الملأ الأعلى . 

ثم يقول تعالى : )إلا من خطف الخطفة فأتبعه شهاب ثاقب( فكيف يستقيم كمال سر الملكوت مع  

هذه الآية عندما يقول تعالى : )إلا من خطف الخطفة( فهل هذا يستلزم النقص في الملكوت؟  

ت للدلالة على أنه فور إنتقال السر المكنون من الملكوت  نقول : حاشا و كلا ، إنما هذه الكلمة أت

إلى فعل الملائكة و نفاذ فعلهم من ذلك الملكوت إلى العالم الداني ، فبعد ذلك النفاذ من الممكن  

أن تستمع الشياطين إلى كلام الملائكة فيخطفون خطفة ، و لكن الله سبحانه و تعالى يجعل  

ف الشياطين الخاطفة بالشهوب الثاقبة فتقتلها و تحرقها , على  الملائكة تتدارك هذا الأمر فتقص

صورة روحية نفوض كيفها لعلم الله ، و أتى سبحانه و تعالى بهذه الكلمة للدلالة على أن الكمال  

 وحده لله سبحانه و تعالى و أنه حتى الملائكة قد يصُيبها بعض نقصٍ و بعض عدم كمال . 

ارَة ، الصهارة التي تخرج من البراكين ، فتكون لزقة ثم  كذلك قلنا أن الطين اللازب هو  الص هَّ

تتجمد بعد ذلك شيئاً فشيئاً ، و كان ذلك هو بداية خلق الأحياء في كوننا الآني ، هذا و صل ِ اللَّهم  

و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ، أشهد أن لا إله إلا  

 ك و أتوب إليك . أنت ، أستغفر

 

 :  ٢تعليق 
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الحمد لله ، الحمد لله وحده , الحمد لله وحده  و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد  ، لدينا الآن تعليق على كلمة )رب السماوات و الأرض و ما بينهما و رب  

خرى من العدم ، و الأكوان  المشارق( قد قلنا أن )المشارق( تعني الظهورات الجديدة مرة أ

الجديدة التي يخلقها الله سبحانه و تعالى ، فهذه هي المشارق ، و كقرينة على هذا المعنى ، يقول 

تعالى في سورة الزُمُر أو في سورة الزُمَر : )و نفخ في الصور فصعق من في السماوات و من  

ة في الجنات ، )ثم نفخ فيه أخرى  في الأرض إلا من شاء الله( )إلا من شاء( أي الأكوان المنعم

فإذا هم قيام ينظرون( انظر )و أشرقت الأرض بنور ربها( هنا هذا القيام الجديد من العدم في  

اليوم الآخر للحساب يُسمى إشراق و شروق ، فقال تعالى : )و أشرقت الأرض بنور ربها و  

لا يظلمون( فتلك قرينة نأتي  وضع الكتاب و جيء بالنبيين و الشهداء و قضي بينهم بالحق و هم 

بها من القرآن لأن القرآن الكريم يُفسر بعضه بعضا ، هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و  

 على آله و صحبه و سلم . 

  

 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

ل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقب

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 ======================== 

Hazeem Ahmade 

 ي  ·   2
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 ٢٠۱٧أغسطس  ٢٤بداية نجم الهدى 

 ================= 

الحمد لله وبعد : نأخذ الآن حديث من احاديث صحيح مسلم ، تمام . باب اوقات الصلوات  

عليه وسلم قال : إذا صَلَّيْتمُُ الفجَْرَ فإن ه وقْتٌ  الخمس ، عن عبد الله بن عمر ان النبي صلى الله 

لُ، ثمَُّ إذا صَلَّيْتمُُ الظُّهْرَ فإن ه وقْتٌ إلى أنْ يحَْضُرَ العصَْرُ، فإذا   إلى أن  يَطْلعَُ قرَْنُ الشَّمْسِ الأوَّ

غْرِبَ فإن ه وقْتٌ إلى أنْ يَسْقطَُ  صَلَّيْتمُُ العصَْرُ فإن ه وقْتٌ إلى أنْ تصَْفرََّ الشَّمْسُ، فإذا صَلَّيْتمُُ المَ 

 الشَّفقَُ، فإذا صَلَّيْتمُُ العِشاءَ فإن ه وقْتٌ إلى نصِْفِ اللَّيْلِ. 

)) يعني عندك خمس صلوات ، ليها اوقات لكن من الممكن انك تصلي ثلاث اوقات ، الزاي ؟  

صر مع  تصلي الفجر فميعاده ، وممكن تصلي الظهر والعصر مع الظهر ، او الظهر والع

العصر ، وممكن تصلي المغرب والعشاء مع المغرب ، او المغرب والعشاء مع العشاء جمعا  

فقط ، لكن ان كنت في سفر تستطيع ان تجمع وتقصر ، تقصر الزاي /كيف ؟ يعني الظهر  

والعصر كل وحدة تبقى ركعتين ركعتين ، المغرب والعشاء المغرب ثلاثة والعشاء ركعتين ،  

ه ، والقصر لا يكون الا في السفر بس ، لكن الجمع يكون ايه ؟ للمقيم ايضا ،  والفجر في معاد

وايضا للمسافر ، خلاص كده ؟ طيب. ) إذا صَلَّيْتمُُ الفَجْرَ فإن ه وقْتٌ إلى أن  يطَْلعَُ قرَْنُ الشَّمْسِ  

لُ ( اه يعني الى قبل الشروق بحاجة بسيطة ، تمام كده ؟ واحنا عرفنا ان معاد  صلاة الفجر  الأوَّ

افضل اوقاتها حتى يتبين الخيط الابيض من الخيط الأسود من الفجر ، يعني لما النور يشقشق  

كده ، لما يكون النور بيشقشق كده في السماء هو ده الفجر الصادق ، والمفروض وقتها هنا ايه  

 إذا صَلَّيْتمُُ  ؟ توقف اكل وشرب وقت الصيام ده الايه المعاد الحقيقي ، تمام كده ؟ طيب . )ثمَُّ 

الظُّهْرَ فإن ه وقْتٌ إلى أنْ يَحْضُرَ العصَْرُ، ( طبعا صلاة الظهر عندما تتعامد الشمس بكامل  

السماء ، لما الشمس بتبقى عمودية كده ، ده وقت صلاة الايه ؟ الظهر . وقت صلاة العصر تمام  

م ؟ بمقدار مثلا ايه ؟ متر ميل ،  ، ايه ؟ لما الشمس ايه ؟ تميل ، لما تكون ايه ؟ الشمس تميل تما

مثلا لو حطيت مثلا مسطرة طولها متر ، هلاقي ليها ظل بمقدار ايه ؟ متر ده وقت صلاة الايه  

؟ العصر ، او مترين تمام ؟ الظهر بيبقى متر . ) فإن ه وقْتٌ إلى أنْ تصَْفرََّ الشَّمْسُ،( اللي هي  

تٌ إلى أنْ يسَْقُطَ الشَّفَقُ، ( بالليل كده بعد  ايه ؟ صلاة العصر ، وصلاة المغرب ) فإن ه وقْ 

الغروب ،بتلاقي ايه ؟ الشفق الاحمر في السما ، اول ما الشفق الاحمر ده ، اول ما الشفق  

الاحمر دوت يزول من السماء ، يبقى كدا انتهى وقت المغرب ، وقت العشاء من زوال ايه ؟  

، دي مواعيد الصلوات تمام كده ؟ نبدأ   الشفق الاحمر دوت الى نصف الليل ، منتصف الليل

الآن في كتاب نجم الهدى للامام المهدي ، الحمد لله وبعد : يقول الإمام المهدي : بســـــــم الله  

 الرحمـــــــن الرحيــم 

نجم الهدى ، الحمد لله الذي خلق الأشياء كلها فأودع مِن جمالٍ خَلْقهَا، وبرأ نفوس الناس لنفسه  

اها وعا لجَ بوجهه قلقها، وأتقن كلَّ ما صنع وحسَّن وأبدع وأحكمَ، وأضاء الشمس وأنار  فسو 

ه  ه وأكرمَ. وأضاء الشمس وأنار القمر وأنعم على الإنسان وأعز  القمر وأنعم على الإنسان وأعز 

.)) عليه الصلاة والسلام ((. محمد أحمد الذي   وأكرمَ والصلاة والسلام على رسوله النبي  الأمي 

ل أسماءٍ عرُضتْ على آدم بما كانا عل ةً غائي ةً للنشأة الأولى وكانا في علم الله  كان ا سماه هذان أو 

لُ النبيين درجةً لهذين الاسمين وآخرهم بما ختم الله عليه كل  ما عل م النبيين   أشرف وأقدم. فهو أو 

ر وقد م،   وفه م، وأكمل كل  ما أوحى إليه وألهم، وبما أعطاه الله آخر المعارف وجمع فيه ما أخ 

خه بعطرِ نعمه   وأرسله إلى كل أسود وأبيض، واختاره لإصلاح كل أعمى وأصم  وأبكم، وضم 

فه من لدنه، وطه ره من   خ أحدا من الأنبياء، وعلمه من لدنه، وفه مه من لدنه، وعر  أزْيدَ مما ضم 
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هذا الربِ  ،الذي كفلَ كلَّ   لدنه، وأد به من لدنه، وغسله من لدنه بماء الاصطفاء. فوجب عليه حمدُ 

أمره بالاستيفاء، وأدخله تحت رداء الإيواء، وأصلح كل شأنه بنسفه من غيرِ من ةِ الأساتذة  

والآباء والأمراء، وأتم  عليه من لدنه جميع أنواع الآلاء والنعماء. فحمده روحُ النبي بحمد لا يبلغ  

 الغَ في الحمد حتى غاب وفنى في أذكاره. فكرٌ إلى أسراره، ولا تدرك ناظرةٌ حدود أنواره، وب

ا سبب هذا الحمد الكثير. . وسرُّ إحماده، فهو بحار فضل الله وموالاة إمداده، وعناية الله التي   وأم 

ما وكَلتْه طرفة عين إلى سعيه واجتهاده، حتى شغفه وجهُ الله حُبًّا وأوحده في وداده، ففار قلبُه  

د عين مراده. وهذه مرتبة ما أعطاها الله لغيره من الرسل  لتحميد هذا المحسن حتى صار الحم

والأنبياء والأبدال والأولياء، فإنهم وجدوا بعض معارفهم وعلومهم ونعمهم بوساطة العلماء  

والآباء والمحسنين وذوي الآلاء، وأما نبينا صلى الله عليه وسلم فوجد كل ما وجد من حضرة  

ل والإعطاء، فما فارت قلوب الآخرين للحمد كما فار قلب  الكبرياء، ونال ما نال من منبع الفض

ي أحدٌ منهم باسم أحمد،   نبي نا لحمدِ مُنعِم تولى أمره وحده من جميع الأنحاء، فلأجل ذلك ما سمُ 

دَ، وكان في نعمهم مَزْجُ أيدي الإنسان، وما عل مهم   د وما وَحَّ فإنه ما أثنى على الله أحدٌ منهم كمحم 

تول ى كل أمورهم وما أيَّد ، فلا مهديَّ إلا محمد ولا أحمد إلا محمد على وجه   الله كعلمه وما

 الكمال، وهذا سر  لا يفهمه إلا قلوب الأبدال. 

ثم إذا كان حمدُه بإيثارِ وجه الله والإقبال عليه بنفي أهواء النفس والحَفْدِ إليه بإخلاص وصدق  

ع اللهُ إليه صلةً منه ما أرسلَ ال ى رب ه من تحميد، وكذلك جرتْ سنته بكل صديق  وتوحيد، فرج 

دنا في الأرض والسماء بأمر رب  مجيد وفي هذا تذكرة للعابدين , وبشرى لقوم   دَ محم  وحيد، فحُم ِ

حامدين.فإن الله يرد الحمد إلى الحامد ويجعله من المحمودين , فيحُمَد في العالمين , ويوضع له  

ن كان من الصالحين.وهذا هو كمال حقيقة العبودية، ومآلُ  القبولية في الأرض, فيثني عليه كل م

أمر النفوس المطهرة، ولا يعرفها إلا الذي أعطيَ حظا من المعرفة. وهذا هو غاية نوع 

الإنسان، وكماله المطلوب في تعبُّد الرحمن. وهذا هو الذي تنتهي إليه آمال الأولياء، ويختتم  

يةُ نفوس الأصفياء. وهذا هو لب  أعباء الشريعة، ونتيجة  عليه سلوك الطلباء، وتستكمل بها العنا 

المجاهدات في الملة، وسر  ما نزل به الناموس من الحضرة على قلب خير البري ة، عليه أنواع  

السلام والصلاة والبركات والتحية. يرغب فيه المجاهدون، وإلى الله متبت لون، الذين في خيام  

تون، وعليه يتوكلون، ولحُكْمه بصدق القلب يطيعون، ولأمره حب ه يسكنون، وبه يحيون، وله يمو

 بهَِمْلِ العين 

يت بعون، وفي مرضاته يفنون، وفي أحزانه يذوبون، وبأنُسه يبقون، وله تتجافى جنوبهم من  

دًا وقيامًا ولا يغفلون، ويأخذهم القلق فيذكرون حِب هم ويبكون،  المضاجع ويتحن ثون، ويبيتون سُج 

هون، ولا يعلم أحد إلى أي جهة   وتفيض أعينهم  من الدمع وفي آناء الليل يصرخون ويتأو 

لون، ويُدخَلون في نيران فيقال: "سلام "،   يُجذَبون ويقلَّبون. يصَُبُّ عليهم مصائب فبصدقهم يتحم 

فيُحفظون ويعُصَمون. )) فيقال سلام يعني سلام عليكم من المصائب دي ، الابتلاءات تبقى سلام  

م يعني (( أولئك هم الحامدون حقاً وأولئك هم المقد سون والنجي ون، فطوبى لهم ))  ، تمر بسلا

عرفتوا يعني ايه طوبى ؟ المرة اللي فاتت (( فطوبى لهم ولمن صَحِبهم فإنهم المنفردون،  

 والشافعون المشفَّعون . 

المنزلة.. ليُخرج  وهذه مرتبة لا تعُطى إلا لمحبوبي الحضرة، وإنما جاء الإسلام لتبيين تلك  

الناس من وِهاد المنقصة، ويوصلهم إلى حظيرة القدس ويهدي إلى مقام السعادة، وينذر الغافلين  

 ويصدِم قلوبهم بوعيدِ مُدى القطعية. 
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 هذا وصل اللهم وسلم على نبينا محمد وعلى اله وصحبه وسلم ، اغلقي الفيديو يا رفيدة. 

https://youtu.be/7w9K-xQnzc0 

 

 

 

 

 

 

 ====================================== 

 

 ص  1:28مارس الساعة  27

 ص  1:28إثنين 

 

 لطيفة الخطابي أمة الله البديع : 

Ikram 

صلوات ربي وسلامه عليكم ياإمام العالمين ياأعظم خلقا وخلقأ يامن أرسله الله رحمة ونور  

 للعالمين

Ikram 

 قد جاءكم من الله نور وكتاب مبين

Ikram 

 أهلا وسهلا ياخير خلق الله مرحبا 

Ikram 

 الحمد لله والفضل لله الذي كشف عنا سرنبيه ص الذي أخرجنا من الجهل إلى نور الله

Ikram 

 بداية عهد جديد بفضل الله مع محمد يوسف ص 

Ikram 

 دخول مصر أرض الميعاد في حصن الله بفضل الله هو من هو الواحد الأحد الأوحد
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Ikram 

في الأرض يتبوأ منها حيث يشاء نصيب برحمتنا من نشاء ولا نضيع أجر   وكذالك مكنا ليوسف

 المحسنين 

Ikram 

 مفاتيح الأرض في يد الله الخفية )محمد الثاني ص( 

Ikram 

الله رزق نبيه محمد الثاني ص بعائشة الثانية وهي زوجه الثالثة وهي آتية بإذن الله الواحد الأحد  

 وكتبته هو الله هو من هوإحساس لايفارق أمك ياقرة العين ص 

Ikram 

 الملك النبي يوسف ابن المسيح ص 

Ikram 

 نصر من الله وفتح وتمكين من الله الواحد الأحد لنبيه المصطفى محمد الثاني في أرض الدنيا 

Ikram 

 نزل محمد الثاني في أرض العرب أفيقوا من سبات نومكم وتبينوا لتروا نور الله وجماله 

Ikram 

 واقع عذاب الله 

Ikram 

 ففروا إلى الله إني لكم منه نذير مبين 

Ikram 

اللهم صل على محمد وعلى ال محمد كما صليت على ال إبراهيم وبارك على محمد وعلى ال  

 محمد كما باركت على ال إبراهيم في العالمين انك حميد مجيد 

Ikram 

 ع أنبياء عهد محمد اللهم كما صليت على محمد وأحمد فصل على يوسف ابن المسيح وعلى جمي

Ikram 

نطلب دعائكم ورضاكم ياسيد الرسل الذي هو هو رضا الله احبكم رسول الله وقرة عين أمك ولم  

 أحب أحدا مثلما أحببتكم ص 

Ikram 

Ikram El 
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اللهم صل وسلم على عبدك ونبيك ورسولك النبي الأمي وعلى أمهات المؤمنين وذريته الطيبين  

في كل مكان حبكم من حب رسول الله ص رضي الله عنكم  الطاهرين وعلى جميع أتباعه

وارضاكم وسدد خطاكم ارسلي جميع رساءلي حين وصولها يأبنتي بارككم الرب على الدوام  

 ورضي عنكم 

 

 

 ص 10:56اليوم، الساعة 

 ص 10:56

 لقد أرسلت 

السعادة في  آمين لدعائك الطيب الصالح يا أمي رضي الله عنك و أرضاكِ و حقق لك الخير و 

 الدارين يا قديسة اليوسفيين آمين 

 

 

 ================================================= 

 

 ص  1:30مارس الساعة  30

 ص  1:30خميس 

 عبد الرزاق 

 51-50)ويدعون الناس للشرك،والاباحة والدهرية،وكذلك يفعلون(التلبيغ ص 

 مامعنى الدهرية؟

 عبد الرزاق 

 الأحمدي اليوسفي عبد الرزاق 

 بارك الله لنا بكم وفيكم. 

 

 

 م 3:24اليوم، الساعة 

 م  3:24

 عبد الرزاق لقد قمت بالرد على  



 291 

يقول تعالى حاكيا عن حال الكفار في الدنيا بلسانهم اذ يقولون ) و ما يهلكنا إلا الدهر ( يعني  

 انما هو الوجود ابدي ازلي الملاحدة الذين لا يؤمنون إلا بالوجودية يعني يقولون ليس هناك اله  

 

 لقد أرسلت 

لِكَ  مِنْ عِلْمٍ ۖ إنِْ هُمْ إِلاَّ  وَقَالوُا مَا هِيَ إِلاَّ حَيَاتنَُا الدُّنْيَا نمَُوتُ وَنَحْيَا وَمَا يهُْلِكنَُا إِلاَّ الدَّهْرُ ۚ وَمَا لهَُم بِذََٰ

 يَظُنُّونَ 

 عبد الرزاق 

 نعم يانبي الله الكريم 

 

 يكم صلوات ربي وسلامه عل

 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

 نعم

 بارك الله لنا بكم 

 ادام عليكم صحتكم وعافيتكم 

 آمين

 لقد أرسلت 

 آمين يا حبيبنا حسام 

 

 

 ================================================= 

 

 م 10:40أبريل الساعة  1

 م 10:40سبت 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله... السلام 
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Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

• فهمت مؤخراً أن الله جل و علا في إيام الامتحان و الاختبار أي في ايام الشدة أيً كان نوعها  

،فأن الله يتعمل مع العبد القاصد وجهه الكريم كما يتعامل الحبيب مع حبيبه في بداية الامر 

يذكر له حسناته و الجانب الحسن من نفسه،ثم بعد مدة عندما يصبح العبد بحال مستقر  يحتويه و 

و آمن يخبره الله باخطائه و سيئاته في تلك الشدة و يساعده حتى يفهم و يكون أكثر زكاة و  

طهارة،حاولت أن أصف هذا الذي فهمته فلم أجد إلا أن ذلك تصرف الحبيب مع حبيبه ،و حبيت  

 شعور يا سيدي و أسألك عنه هل  هو شعور حقيقي و مااسمه عند الله ؟ اشاركك ذلك ال 

 ص  1:17اليوم، الساعة 

 ص 1:17

 لقد أرسلت 

الحمد لله , الحمد لله وحده , الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

من الله على النفس    عهده و بعد : هذا الشعور هو شعور الحنان و الشفقة و المودة و الحرص 

البشرية كي ترتقي و تسمو , فهو أسلوب تربية و رعاية , أسلوب عناية من خلال عين الله ,  

حرص الأب و الأم على الوليد عبر سنين حياته قد يقرب لك الصورة قليلا عن ذلك الشعور  

لى مشاعر الله .  المقدس الطاهر . الله يحبنا أن نفهمه , و من خلال أنبيائه تتضح الصورة و تتج 

 يوسف بن المسيح , مصر

 ص  2:47أمس، الساعة 

 ص  2:47أربعاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 الحمدلله رب العالمين

 

 ============================================ 

 

  

 

ي رب الوصال :    بسمة أمة الله المعز 

 

 م 2:52مارس الساعة  31
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 م 2:52جمعة 

Sam 

Sam Raa 

السلام عليك ياسيدي ورحمة الله وبركاته رفع الله قدرك في الدنيا والآخرة لقد حلمت منذ يومين  

اني ولدت صبي وانا مازلت في الشهر  الثالث وكان الطفل مكتمل وحي يرزق ويتنفس فأصبت  

  بلذهول انه كيف هو على قيد الحياه وانا لازلت في الشهر الثاني اوالثالث وكان الولد بحجم كف

رجل فلم اجرأ على لمسه لانه صغير جدا وبعد قليل نظرت اليه فوجت ان ساقه قد قطعت  

 ومازال يتنفس ويخرج منه بعض الدم وللعلم انا حامل في شهري الثاني 

Sam 

Sam Raa 

ولقد احسست وانا انائمه انه اصابتني مثل الصعقه الكهربائية وكان هناك شباك غرفتي كنت  

ه في الحلم وعندما احسست بلصعقه نظرت الى الشباك فأحسست اني  انظر اليه وكنت مستيقظ

كنت سأرى شيئا مثل نور اوشيء اخر فاحسست اني صرت بعالم ثاني اوزمن اخر لااعلم ا ذا  

 كان يجب ان اكتبه لك لكنني احسست انه لازم اكتب لك وانشالله مايكون وصف الحلم غيردقيق 

Sam 

 ارجو ان لااكون اطلت عليك 

Sam 

Sam Raa 

 والسلام عليك ورحمة الله وبركاته 

 م 7:44أبريل الساعة  1

 م 7:44سبت 

Sam 

Sam Raa 

السلام عليك ياسيدي ورحمة الله وبركاته لقد حلمت ليله السبت اني انا واختي جميله اختي انا  

وليست اخت زوجي جميله اننا صرنا بألمانيا ودخلنا الى بناء نبحث عن سكن ووجدنا غرفه 

ير مرتاحه ومزعوجه ورأيت فتيات بغايا وشقق مشبوهه وكأنها منازل دعاره وكنا  وكنت غ

اناوهي نلبس لباس اسود ومحتشم وبدأت ابكي واقول لهم اني اريد العوده لبلدي سوريا اريد  

الغوده لامي وزوجي واولادي بدأت اصرخ اني اريد العوده لهم وبدا بعض الاشخاص يقولون  

را ولاتستطيعين دفع ثمن التذكره الااذا بعت الذهب الذي املكه فقلت لهم  لي ان العوده تكلف كثي

ابيع كل شيء مقابل ان اعود لاولادي وزوجي وامي وبدأت اصرخ واقول لهم اني رأيت هنا  

اي في الحي في ألمانيا اناس يزنون في الشوارع ورأيت فتيات صغيره شاذه في الشوارع وقلت  

اشرف من هذه الشوارع وان اسوء شخص في قريتي اطهر من  لهم ان شوارع بلدي المتسخه 
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هؤلاء الناس وكنا في شقه عاليه ولها نوافذ كبيره وكنت احس بأني مسجونه واريد العوده لبلدي  

باسرع وقت كانت اختي جميله تريد أن تعمل مع شخص اسمه محمد فقلت لها استخرتي الله به  

عمل معه وبعده نزلت للشارع فوجدت شوارع من  فقالت لي استخرت الله به ورأيت خيرا وسأ

الانهار فعبرت منه الى الشارع الثاني وبعده ظهر والدي عبدالله رحمه الله  وذهب معي وكان  

يلبس اغراض جديده وفخمه ووجه جدا جميل ودخلنابشارع وكان كله فواكه من اجود الانواع  

ارع احسست انهم كلهم جواسيس  واكبرها ممتلئ جدا بلفواكه وكان هناك اناس يملؤن الش

نساءورجال فقال لي ابي ان منهم من داعش ومنهم من جبهه النصره فرو واختبؤا في ألمانيا  

وكان الشارع جميل جدا كماأخبرتك تملؤه الفواكه مالذوطاب وأكملنا مسيرنا لنهايه الشارع 

فسنا انا وابي ان نأخذ  وكان هناك محل فيه البسه جدا غاليه وكان الناس يملؤن المحل فكان بن

هدايا للاولاد وامي منه ولكننا نعرف بأنه جدا غالي فقلت لابي امشي يأبي نصيبنا في الجنه  

 انشالله وبعدها اكملنا مسيرنا 

Sam 

Sam Raa 

ارجوك يانبي الله ان تدعو لابي ولي ولامي ولذريتي ان يعتق الله رقابنا من النار وان تدعو  

 يك ياسيدي ورحمة الله وبركاته لوالد بلأخص والسلام عل 

 م 3:53أبريل الساعة  2

 م  3:53أحد 

Sam 

Sam Raa 

سنوات كان يسألني من   ۱٠السلام عليك نبي الله اريد ان اخبرك بأمر البارحه ابني ربيع عمره 

خلق الله وكيف نحن لنا اب وام وهوليس له اخبرته ان الله قال لنا انه احد وانه لم يلد ولم يولد  

لينا ان نؤمن بهذا الامر كما هو لكن لم يقتنع وانا لم اعرف كيف سأجيبه فأرجو منك ان  وان ع

 تخبرني كيف اشرح له الامر 

 م 12:26أبريل الساعة  4

 م 12:26ثلاثاء 

Sam 

Sam Raa 

السلام عليك ياسيدي ورحمة الله وبركاته رفع الله قدرك في الدنيا والآخرة  اما بعد لقد رأيت في  

صباح يوم الثلاثاء اني كنت امام بيت اهلي وكانت هناك ارض مزروعه وكانت امي واسمها  

امينه تحصد بلمنجل الزرع فنظرنا الى جانب الارض المزروعه فكان هنالك جني ففزعنا وبدانا  

حارب معه ومن ثم امسكت به اسقطته ارضا وبدأت اقرا القران وايه الكرسي والمعوذات الى  نت

ان تفسخ جسمه ومات ثم دخلت الى المنزل وكانت جميله هي وبعض الفتيات وقلت لها ماحدث  

معي وكان هنالك امامنا كتب فأخذنا نقلب بها واذ بها كان مكتوب ان هنالك ثلاث من الجن او  
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يظهرون قبل ظهور المهدي ثم رجع وظهر لنا نفس الجني السابق وبدأنا نتحارب  الشياطين س

معه نريد ان نقتله فامسكت به وطرحته ارضا وبدأت انادي لجميله والفتيات اقرأن القرأن معي  

بصوت مرتفع فبدأنا نقرأ حتى انصرع بأرضه ومات ثم اختفى فقلت لجميله لقد قتلنا اثنين من  

 علينا واحد    والسلام عليك ورحمة الله وبركاتهمحاربي المهدي ضل 

 م 7:40أبريل الساعة  4

 م 7:40ثلاثاء 

Sam 

Sam Raa 

اسعد الله مساك يا نبي الله كيف حالك اريد ان اخبرك بأني ذهبت للدكتور اليوم واخبرني بأنه  

يشفيني   هنالك كيس ماء على المبيض تسبب بعدم نمو كيس الحمل فقط اريد منك ان تدعو لي ان

 الله ويرزقني بحمل مبارك جديد ارجوك يانبي الله

Sam 

Sam Raa 

 انا صارلي اتعالج من اكيا س الماء منذالشهر الثامن اشفى منها وترجع تعود لي 

 ص  4:10اليوم، الساعة 

 ص 4:10

 Samلقد قمت بالرد على  

 كشف الله لك حال اوروبا

 Samلقد قمت بالرد على  

 الحمل و بارك المولود آميناتم الله لك  

 Samلقد قمت بالرد على  

 الحالم ينتقل بين عوالم الروح و يسير في أزمانها المتنوعة لحكمة من الله 

 Samلقد قمت بالرد على  

 غفر الله لك  و لوالدك و لأمك و ادخلكم الجنة و ذريتك و بارك ذريتك آمين 

 Samلقد قمت بالرد على  

 كائن و قائم بذاته و له عقل لا نهائي و نحن لنا عقل نهائي فبالتالي لا نستطيع  أخبريه أن  الله

 تصور أن  الله قائم بذاته لم يخلقه أحد ,  
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فالعقل النهائي تكون به ثغرات يدخل منها وسواس الشيطان , أما العقل اللانهائي فهو العقل  

هو الجواب و التفسير الفلسفي , و أخبريه  المحيط الكامل , أخبريه أن  الله ليس كمثله شيء فهذا 

 أن يفهم ما قلته له و أن يستعيذ بالله من الشيطان الرجيم فذلك هو العلاج النفسي .  

 Samلقد قمت بالرد على  

 نحن حرب الله على الشياطين و آية الكرسي سيفنا و سيف أنبياء المسلمين

 Samلقد قمت بالرد على  

آمين و رزقك بالذرية الصالحة آمين , هذا تأويل رؤياك من قبل قد جعلها  شفاك الله و عافاك  

 ربي حقا 

 

 

 

 2023=3=31صلاة جمعة 

 

  

 

https://drive.google.com/file/d/1mwoKXviffmPW4Str7WEG5CV_gxh5y0

7F/view?usp=sharing 

 

 

 

 

 

 

 الحمد لله 

 ص  9:52اليوم، الساعة 

 ص 9:52

 لقد أرسلت 

https://twitter.com/i/status/1644035029733916673 
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 أسرة فرنسية أسلمت وهاجرت إلى موريتانيا ، وهذه النتيجة 

Twitter 

 م 6:15، الساعة اليوم

 م  6:15

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1RTCBmYO3D-

whn1kQZZXpNWquyGoFE5Fw/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثاني الصافات.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1RmE1YWbEf09DrLP39Vtsdte7V4ggwx0

1/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثالث الصافات.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1Rz9z44QRyw0ecAgPDOzSw0-

yPgUqKsPI/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٤=٧صلاة الجمعة 

 

 

 

 

 

 

 

 ======================================== 
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 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

الحبيب بقراءة الوجه السادس  من أوجه سورة يس ، و استمع  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله 

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

ياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنب 

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السادس من أوجه سورة يس ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : 

 

 الوقف : 

 

ج )وقف جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( , صلي )الوصل أفضل لكن الوقف  

 جائز( , 

ة الأولى فلا تقف  لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلام

 عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عند الثانية لا تقف عند الأولى( . 

 

 و السكت : 

 

 هو حرف السين ، و هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من راق ، بل ران . 
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 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

المبارك العظيم ، يُذكَر سبحانه و تعالى بنعِمَه التي أنعم بها على بني آدم ، فيقول  في هذا الوجه 

: 

 

ا عَمِلَتْ أيَْدِيناَ أنَْعَامًا فهَُمْ لهََا مَالِكوُنَ{ :   }أوََلَمْ يرََوْا أنََّا خَلَقْنَا لهَُمْ مِمَّ

 

ن( يعني مما أنعمنا به عليهم من  )أولم يروا أنَّا خلقنا لهم مما عملت أيدينا أنعاماً فهم لها مالكو

النعَِم الدنيوية المادية ، أننا اعطيناهم الكائنات التي يسُخرونها في منافعهم ، )فهم لها مالكون(  

 أي يملكونها و يستطيعون أن يتصرفون فيها كما يشاءون . 

 

 }وَذَلَّلْنَاهَا لهَُمْ فمَِنْهَا رَكوُبهُُمْ وَمِنْهَا يَأكُْلوُنَ{ : 

 

لناها لهم فمنها ركوبهم و منها يأكلون( ذللناها لهم أي سخرناها لهم و جعلناهم مالكين لها ،  )و ذل 

)و ذللناها لهم فمنها ركوبهم و منها يأكلون( يأكلون و يطَعمَون منها و يستفيدون منها ، )فمنها  

يؤكل ، )و منها   ركوبهم( من تلك الدواب و الأنعام ما ترُكب و يُتبََلغَ بها في السفر ، و منها ما

 يأكلون( ، ))قال نبي الله الحبيب لمن عطس أثناء الجلسة : يرحمكم الله(( . 

 

 }وَلهَُمْ فِيهَا مَنَافعُِ وَمَشَارِبُ أفَلَا يشَْكرُُونَ{ : 

 

)و لهم فيها منابع و مشارب أفلا يشكرون( منافع كثيرة يستفيدون منها ، )و مشارب( أي طرق  

رب أي يشربون من ألبانها ، )أفلا يشكرون( يعني ألا يشكرون تلك  كثيرة للنفع و كذلك مشا

 النعَِم . 

 

ِ آلِهَةً لعَلََّهُمْ ينُصَرُونَ{ :   }وَاتَّخَذوُا مِن دُونِ اللََّّ
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)و اتخذوا من دون الله آلهة لعلهم يُنصَرُونَ( يعني مع ذلك لم يوحدوا الله عز و جل و أشركوا  

يُنصَرُونَ( أي لعلهم إيه؟ ينُصَرُونَ على المَلِك الأحد ، على الله  معه آلهة أخرى مزيفة ، )لعلهم  

 الواحد الأحد ، فما أشد من ذلك من كفران؟!! ، )و اتخذوا من دون الله آلهة لعلهم يُنصَرُونَ( . 

 

حْضَرُونَ{ :   }لا يَسْتطَِيعوُنَ نصَْرَهُمْ وَهُمْ لهَُمْ جُندٌ مُّ

 

الباطلة لا تستطيع نصر هؤلاء المشركين لا في الدنيا و لا  )لا يستطيعون نصرهم( هذه الآلهة  

في الآخرة ، )و هم لهم جند محضرون( كلهم بجنودهم ، بأعوانهم محضرون يوم القيامة ، )و  

هم لهم جند محضرون( أي هذه الآلهة الباطلة هم جعلوا أنفسهم جنداً لها بالباطل ، فهُمَ و  

 تطيعون نصرهم و هم لهم جند محضرون( .جنودهم محضرون يوم القيامة ، )لا يس 

 

ونَ وَمَا يعُْلِنوُنَ{ :   }فَلا يحَْزُنكَ قوَْلهُُمْ إِنَّا نعَْلَمُ مَا يُسِرُّ

 

)فلا يحزنك قولهم( لا تحزن من نكرانهم و كفرانهم و شِركِهم ، )إنَّا نعلم ما يسرون و ما  

 مسيطرون عليهم محيطون . يعلنون( نعلم ما يظهرون في العلن و ما يخفون ، فنحن 

 

بِينٌ{ :  }أوََلَمْ يرََ الِإنسَانُ أنََّا خَلَقْنَاهُ مِن نُّطْفَةٍ فإَذَِا هوَُ خَصِيمٌ مُّ

 

)أولم يرََ الإنسان أنَّا خلقناه من نطفة فإذا هو خصيم مبين( ألم يعلم الإنسان أنه لم يكن شيئاً  

نطفة فإذا هو خصيم مبين( و مع ذلك هو يتخاصم    مذكورا؟؟! ، )أولم يرََ الإنسان أنَّا خلقناه من

 مع الأنبياء و يتشاكل معهم . 

 

 }وَضَرَبَ لَنَا مَثلَا وَنسَِيَ خَلْقَهُ قَالَ مَنْ يُحْيِي الْعِظَامَ وَهِيَ رَمِيمٌ{ : 

 

)و ضرب لنا مثلاً و نسي خلقه قال من يحيي العظام و هي رميم( يعني المُشرك يقول : كيف  

مَة ، مُتفََسِ خَة ، بالِية ، )و  نأتي في الي وم الآخر إذا بلَِيَت عظامنا و أصبحت رميم ، أي مُترَمِ 

ضرب لنا مثلاً و نَسِيَ خَلْقَهُ( هذا الكافر يضرب لله مثلاً و يعظ الله و يعظ النبي بالباطل ، )و  

عاد ، أن تعُاد خِلقَتهُُ مرة  نَسِيَ خَلْقَهُ( نسَِيَ كيف خُلِق ، لقد خُلِقَ من العدم ، فكيف يستغرب أن يُ 

 أخرى . 

 

ةٍ وَهوَُ بكِلُ ِ خَلْقٍ عَلِيمٌ{ :  لَ مَرَّ  }قلُْ يُحْييِهَا الَّذِي أنَشَأهََا أوََّ
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)قل يحييها الذي أنشأها أول مرة( هذا هو الرد ، الذي أنشأها من العدم يُحييها مرة أخرى ، قادر  

 خلق عليم( كل خَلق و كل طرق الخَلق عليمٌ بها .  ، )قل يحييها الذي أنشأها أول مرة و هو بكل

 

نْهُ توُقِدوُنَ{ :  نَ الشَّجَرِ الأخَْضَرِ نَارًا فإَذَِا أنَتمُ م ِ  }الَّذِي جَعلََ لكَُم م ِ

 

)الذي جعل لكم من الشجر الأخضر ناراً( لأن الله يُخرج الأمور من العدم و كذلك يخُرجها من  

دَلل ذلك على قوته و قدرته ، )الذي جعل لكم من الشجر الأخضر  الأضداد ، لكي يتدلل أو لكي تُ 

ناراً( يعني الشجرة الخضرا كنت ممكن تتوقع إنها ممكن تستفيد بها و تخُرج نار؟! ، لكن الله  

جعل ذلك ، )الذي جعل لكم من الشجر الأخضر ناراً فإذا أنتم منه توقدون( أي تستفيدون من 

 ماية و الطبخ و الصناعة و ما إلى ذلك . تلك النار ، للإستدفاء و للح

 

 مُ{ : }أوََلَيْسَ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ بِقَادِرٍ عَلَى أنَْ يخَْلُقَ مِثْلهَُم بَلَى وَهوَُ الْخَلاَّقُ الْعَلِي 

 

)أوليس الذي خلق السماوات و الأرض بقادر على أن يخلق مثلهم( انظروا إلى السماوات و  

،  من بدأها ، من بدأ خَلقهَا؟؟ الله ، طيب/إذن ، الذي بدأ هذا الخلق العظيم من العدم ، ألا  الأرض 

يستطيع أن يَخلقُكم مرة أخرى؟! بلى ، )أوليس الذي خلق السماوات و الأرض بقادر على أن  

قُ أي فعََّال ، أي ي خلق  يخلق مثلهم و هو الخلاق العليم( و هو الخلاق الذي يَخلقُ ، و خَلاَّ

 بإستمرار ، )العليم( أصل العلم و الوحي . 

 

 }إِنَّمَا أمَْرُهُ إِذَا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يَقوُلَ لَهُ كنُْ فَيكَوُنُ{ : 

 

)إنما أمره إذا أراد شيئاً أن يقول له كن فيكون( هذا أمر يسير على الله عز و جل ، )كن فيكون(  

ذات الله ، فيقول لتلك الإرادة كوني فتكون ، )إنما  ، )إذا أراد شيئاً( إذا تولدت إرادة خلق في 

أمره إذا أراد شيئاً أن يقول له كن فيكون( تذكرون المؤمن في الجنة عندما يَدَّعي في صدره و  

في نيته أمر ما و يتمناه ، يحدث تماماً ، هكذا ، هذا مثال مُصغر ، فالله أعطى المؤمنين في  

يئاً أن يقول له كن فيكون ، فهذا مثال مُبسط على تحقق  الجنات من تلك الصفة ، إذا أراد ش

الإرادة بشكل مباشر ، لأن الله سبحانه و تعالى هو العقل الفعَّال في الوجود ، هو العقل الأكبر  

 اللانهائي , أما عقول أي شيء آخر فهي نهائية قاصرة غير محيطة . 

 

  وَإِليَْهِ ترُْجَعوُنَ{ : }فَسُبْحَانَ الَّذِي بيَِدِهِ مَلكَوُتُ كلُ ِ شَيْءٍ 
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)فسبحان الذي بيده ملكوت كل شيء و إليه ترجعون( تنزيه لله عز و جل الذي بيده مُلك  

السماوات و الأرض و ما بينهما و مُلك الأكوان و مُلك ما لا نعلم و مُلك ما نعلم ، )و إليه  

 ترجعون( كل شيء راجع إلى الله عز و جل ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 :  ۱تعليق 

 

لاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده , الحمد لله وحده  و الص

عهده و بعد ، هذه تعليقات على الوجه الأخير من أوجه سورة يس و الوجه الأول من أوجه  

 سورة الصافات : 

يقول تعالى : )أولم يروا أنَّا خلقنا لهم مما عملت أيدينا أنعاماً فهم لها مالكون ¤ و ذللناها لهم  

يأكلون( ، قال تعالى : )رَكوُبهُُمْ( و لم يقل )رُكوُبهُم( لأن الرَكوب هو   فمنها رَكوُبهُُمْ و منها

مصدر الرُكوب أي الأنعام التي ترُكب و الدواب التي ترُكَب و وسائل الانتقال ، فتسُمى رَكوُب  

، أما الرُكوب فهو فعل الرُكوبِ ، فهو فعل الرُكوب نفسه ، يقول تعالى : )و الصآفات صفا(  

نه و تعالى مد كلمي مثقل لازم على هذه الكلمة للدلالة على السر في هذه الكلمة ، و  فوضع سبحا

أنها تعني المصفوفات أي الأكوان المتتالية و كذلك الأكوان المتصافة المتوازية ، و علمنا أن  

عوُنَ إلَِى الْمَ  لِإ  )الزاجرات( هي فعل البعث لكل كون كان ، كذلك عندما قال تعالى : )لا يَسَّمَّ

الأعَْلَى( و قال من قبلها )إنَِّا زَيَّنَّا السماء الدنيا بزينة الكواكب ¤ و حفظاً من كل شيطان مارد ¤  

عوُنَ إلى الملإ الأعلى و يقذفون من كل جانب ¤ دحورا و لهم عذاب واصب( هذا دلالة   لا يَسَّمَّ

 على حفظ كلام الملأ الأعلى . 

ة فأتبعه شهاب ثاقب( فكيف يستقيم كمال سر الملكوت مع  ثم يقول تعالى : )إلا من خطف الخطف

هذه الآية عندما يقول تعالى : )إلا من خطف الخطفة( فهل هذا يستلزم النقص في الملكوت؟  

نقول : حاشا و كلا ، إنما هذه الكلمة أتت للدلالة على أنه فور إنتقال السر المكنون من الملكوت  

ذلك الملكوت إلى العالم الداني ، فبعد ذلك النفاذ من الممكن   إلى فعل الملائكة و نفاذ فعلهم من

أن تستمع الشياطين إلى كلام الملائكة فيخطفون خطفة ، و لكن الله سبحانه و تعالى يجعل  

الملائكة تتدارك هذا الأمر فتقصف الشياطين الخاطفة بالشهوب الثاقبة فتقتلها و تحرقها , على  

الله ، و أتى سبحانه و تعالى بهذه الكلمة للدلالة على أن الكمال  صورة روحية نفوض كيفها لعلم 

 وحده لله سبحانه و تعالى و أنه حتى الملائكة قد يصُيبها بعض نقصٍ و بعض عدم كمال . 
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ارَة ، الصهارة التي تخرج من البراكين ، فتكون لزقة ثم   كذلك قلنا أن الطين اللازب هو الص هَّ

 ، و كان ذلك هو بداية خلق الأحياء في كوننا الآني ، هذا و صل ِ اللَّهم  تتجمد بعد ذلك شيئاً فشيئاً 

و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ، أشهد أن لا إله إلا  

 أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 :  ٢تعليق 

 

 

السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده , الحمد لله وحده  و الصلاة و  

عهده و بعد  ، لدينا الآن تعليق على كلمة )رب السماوات و الأرض و ما بينهما و رب  

المشارق( قد قلنا أن )المشارق( تعني الظهورات الجديدة مرة أخرى من العدم ، و الأكوان  

و كقرينة على هذا المعنى ، يقول الجديدة التي يخلقها الله سبحانه و تعالى ، فهذه هي المشارق ، 

تعالى في سورة الزُمُر أو في سورة الزُمَر : )و نفخ في الصور فصعق من في السماوات و من  

في الأرض إلا من شاء الله( )إلا من شاء( أي الأكوان المنعمة في الجنات ، )ثم نفخ فيه أخرى  

ا هذا القيام الجديد من العدم في  فإذا هم قيام ينظرون( انظر )و أشرقت الأرض بنور ربها( هن

اليوم الآخر للحساب يُسمى إشراق و شروق ، فقال تعالى : )و أشرقت الأرض بنور ربها و  

وضع الكتاب و جيء بالنبيين و الشهداء و قضي بينهم بالحق و هم لا يظلمون( فتلك قرينة نأتي  

 اللَّهم و سلم على نبينا محمد و  بها من القرآن لأن القرآن الكريم يُفسر بعضه بعضا ، هذا و صل ِ 

 على آله و صحبه و سلم . 

  

 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           أجمعين . آمين .قرون السنين  
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"و خُتمت سورة يس بحمد الله و فضل فيوضه الفياضة المباركة المتلألئة و المنيرة المستنيرة  

لقلوبنا ، تلك الكلمات الفواحة بعبقها الممتليء بالخيرات و البركات من أنفاس نبي الله الحبيب  

           سورة يس ." لمسامع قلوبنا التواقة لوصال الله و وصله ، مباركة هي 

 

  ======================== 

 

  

 

Youssef Hala Mounir 

 

يوسف ابن المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام: إن التاريخ يعيد نفسه والأيام تدور وسبيل  

المشركين هو هو عبر العصور والأزمنة والدهور ،فهل من معتبر ؟؟؟ إن الله واحد لا شريك له  

ليائه وأصفيائه فيبرز لهم في حلل جديدة كما قال السيد المسيح الموعود عليه  ، إن الله يتجدد لأو

ر لولوج حظيرة القدس   الصلاة والسلام ، فهل من مشتاق لرؤية الرب الوهاب ؟ هل من مشم 

وطرق الأبواب ؟ هل من باحث صادق أمين ؟ هل من مؤمن له حنين ؟ حنين الشوق والعشق  

ك المنتظر العالمي الذي بشر به خير رسل الله محمد المصطفى عليه  واللهفة للمنتظر الأمين ؟ ذل

 أفضل الصلاة وأزكى التسليم . 

إن الوقت يمضي والخاسرون كثير فهل من رابح ؟ هل من كادح ؟ هل من مبارح لكل كبر  

ولعنة؟ هل من منافح عن الصدق والوفاء والعدل والخشوع ؟ أريدكم أن تغسلوا قلوبكم وثنايا  

 بطيب التواضع وحسن الخضوع لإرادة الرب العلي .  أفهامكم

لا تتكبروا فتهلكوا كهالك من قبلكم من يهود ونصارى ، قوموا لمبعوث السماء بكل خشوع  

وهدوء ، وافهموا ما يقول بكل ثقة وحب ولهفة ، لا تخافوا فوالله الذي لا إله إلا هو إنه هو هو .  

رسل الله محمد المصطفى صلى الله عليه وسلم ، لا  إنه هو هو ذا الذي وصفه نبي الرحمة خير 

تخافوا واقبلوا فلن تجدوا إلا كل روح وإيمان ، ستجدون روح القدس يتنزل عليكم ، ثقوا بأنفسكم  

 ولا تحتقروها ، أعملوا أفهامكم وعقولكم ولا تعطلوها . 

واخضعوا لإرادته   اتركوا المشركين والمجرمين من علماء السوء وفقهاء البلاط ، تجردوا لربكم

. ووالله الذي لا إله إلا هو وأقسم بذلك الإله الذي بعث محمد إني صادق بكل ما قلته لكم عن  

السيد المسيح الموعود غلام أحمد عليه الصلاة والسلام ، ألا تتنزل علي  اللعائن تترا إن كان  

 غلام أحمد ليس من رب محمد صلى الله عليهما وسلم . 

ذه الثقة التي أتحدث بها ، ألم تهزكم وتتوقفكم للتأمل وإعادة النظر . أأغبياء  ألا تنظرون إلى ه

أنتم ؟؟ أم كنتم قوما مدبرين ؟؟ اقبلوا مبعوث السماء تفلحوا وتنشروا في العالم نورا و تقوى ،  

وان لم تفعلوا فلن تضروا الله شيئا بل لا تضرون إلا أنفسكم وستمضي قافلة جماعة المؤمنين لا  

 ها من خذلها ولا من خالفها حتى يوم الدين . يضر
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لقد أرسل الله السيد المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام ليكون سببا في بعث سيدنا محمد مقاما  

 محمودا بين الأمم وسيكون 

لقد أرسل الله السيد المسيح الموعود غلام أحمد عليه الصلاة والسلام فافرحوا وانهلوا من كتبه  

 وفه وملفوظاته وأثره وكلماته وحر

اسرعوا ولا تتأخروا ، اسجدوا ولا تتكبروا ، اخضعوا ولا تستنفروا لقد فس ر السيد المسيح غلام  

أحمد نبوءات سيدنا محمد عليهما الصلاة والسلام وانطبقت عليه نبوءات سيدنا محمد صلى الله  

 عليه وسلم أفلا تعقلون !؟ يوسف ابن المسيح عليهما الصلاة والسلام 

 

 سوزان صفاء اليوسفية 

 "من مات ولم يعرف إمام زمانه فقد مات ميتة الجاهلية" 

 أي حُرِمَ من الصراط المستقيم 

 

 سوزان صفاء اليوسفية 

 الرسل هم مرآة وجه الله الرحمن الرحيم 

Salima Kriket 

 ️     عليه الصلاة والسلام 

 

Youssef Hala Mounir 

 س  ·   1

 عليهما الصلاة والسلام : سفر تعاليم يحيى يوسف ابن المسيح الموعود 

) باسم الحي العظيم . إنه كلامٌ مبين بوحيٍ من رب العالمين , مواعظ يحيى بن زكريا  

للناصورائيين الصادقين و المؤمنين , أيها المندائي : * إذا كنت قويا فكن باهر الصدق كالملك  

فإن لم تكن بهذه القوة فكن ناصورائيا    الذي يضع التاج على رأسه و يشهر سيفه في وجه الشر . 

صادقا مثل فلاح مثمر يستخرج غلال الأرض . فمنها عونٌ للكاملين و منها قوة لباهري الصدق  

 جنزاربا يمين   –تعاليم يحيى  1( 

 ======================= 

 لاحظ رؤوس النصائح التالية على لسان يحيى عليه السلام 

* رأس الإيمان أن تؤمن بأن  الله مقيم في الفضائل جميعا *  ) رأس الصدق ألا تحرف الكلام 

رأس الاستقامة أن تدين نفسك * رأس المعرفة ألا تتسلط عليك أهواؤك * رأس العلم ألا تلقي  

بنفسك في التهلكة * رأس الحكمة ألا تكون هازلا * رأس الرجاء أن تتعلم كلام الله و تعل مه *  

يا المعلمين الصالحين و فضائلهم * رأس ثباتك ألا تغي ر كلمتك  رأس التعليم ألا تنقطع عن وصا
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* رأس الصلاة و التسبيح ألا تحب النوم * رأس الصدقة أن تطعم الجائع و تسقي العطشان *  

رأس حلمك ألا تكون رمادا * رأس تواضعك ألا يقع اسم ربك من فمك * رأس صلاحك أن  

عتدال ألا تقول ما لا تعرف * رأس سعادتك ان  تصلح نفسك و تتقبل نصائح الحكماء * رأس الا 

يحترمك الناس * رأس الحذر ان تعلم قبل ان تتكلم * رأس مروءتك ألا تأخذ ما ليس لك حتى لو  

اشتهيته * رأس نقائك ان تنزه نفسك * رأس الكمال ألا تتكبر * رأس الحنان ان تحن  إلى الفقراء  

الذي منه أتيت *رأس التذكر ألا تنسى الموت رأس   و المضطهدين * رأس التسبيح أن تسبح البلد

 المحبة أن تشارك إخوتك في محبة ربك ( 

 ======================== 

و يتابع يحيى في مواعظه فيقول فيما نقل عنه ) العادل ميزان * العادل قاضٍ صادق * المؤمن  

ل * من يضاعف صلاته و  فلاح مثمر * العارف بن اء منظ م * المتبص ر رس ام متقن * الثابت جب

تسبيحه يضاعف أرباحه عند الله * المتصد ق مادة مبسوطة للجياع و المحتاجين * الحلم ثمرة  

لذيذة * المتواضع ماءٌ منتشرة * الن قي  عين ماء صافية * الزكي مرآة صقيلة تتميز بها الوجوه *  

يع الأبواب * الممتليء  الحنان شمس للصالحين و الطالحين * الرأفة ريح طيبة تهب  على جم 

 بمحبة الصدق كالأب الصالح يجلب الرزق لأبنائه و أغراسه ( 

 =========================== 

و تتالى المواعظ الحسنة ليحيى فيقول : ) الغش حفرة مغطاة بالقش * الإثم رمانة عفنة * الكذب  

مار * القسوة حصاة لم  عدو في ثياب صديق * الدجل بحر تتيه فيه السفن * الشر شجرة مرة الث

تصُقل * حكمة بلا نظام فرسٌ بلا سرج * الحكمة من دون فطنة سفينة من دون ملاح * خفض  

لي ات الحكمة * لا تخش من الحكيم حتى لو اختلفت معه * الجاهل   الصوت و اتزان الكلمة من أو 

هل كالمرآة  بجهله يوصل عنقه إلى السيف * يرقص الجاهل و الطوق في عنقه * الحكمة للجا

للأعمى * كم من جاهل صامت يوهم بأنه من الحكماء * و يلٌ لمن يقولون و لا يعملون و لمن  

يعملون عكس ما يقولون و لمن يبطنون عكس ما يظهرون هذا ما أوحي به للحكيم الأمين يحيى  

 بن زكريا في أورشليم و الحي المزكي ( تعاليم يحيى جنزاربا يمين 

  

================= =================================

 ======== 

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   1

 النساء  1,2الوجه 

 =================== 

بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم بقوله الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد وعلى من تبعه  

أوجه من سوره النساء ، ونبدأ  من أنبياء عهده وبعد: لدينا اليوم الوجهين الأول والثاني من 

 بأحكام التلاوة 
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 رفيدة: 

 أحكام النون الساكنة و التنوين 

الإظهار: وهو إظهار كل حرف من مخرجه بغير غنة إذا جاء بعد الميم الساكنة أو التنوين أحد  

الأحرف مجموعة في أوائل البيت ) إن غاب عني حبيبي همني خبره وهيء هـ ع ح غ خ (  

يسمى بالاظهار الحلقي ومن امثلته }مَنًّا{ ،} عزيز حكيم { ، } درجات عند {  ووجب اظهارهما و

 ، }عنه و أنتم { 

الإدغام : هو إدخال حرف ساكن مع حرف متحرك حتى يكونان كالحرف الواحد المشدد و إذا  

 جاء بعد النون الساكنة او التنوين أحد الأحرف مجموعة في قوله ) يرملون ( وهو قسمان 

{ ، } مِن وَلايَتهِِم{ ،   ادغام بغنة : ويسمى ادغام ناقص وحروفه ) ينمو ( من أمثلته} وَمَن يُشَاقِ 

 }شيئاً، ولو { 

و لا يكون الإدغام اذا أتى بعد نون الساكنة أو التنوين إلا في كلمتين وقد وجد في القرآن الكريم  

مثل } بنيان { ، }دنيا {، }قنوان{ ،  أربع كلمات اجتمعت نون الساكنة مع الواو أو الياء فتدغم  

 }صنوان{ وهنا إظهار مطلق لا يحصل ادغام 

ادغام بغير غنة : وحروفه مجموعة في اللام والراء ويسمى ادغام كامل ومن أمثلته} كثيرا  

 لعلكم { ، } غفور رحيم { . 

ي صلى الله عليه  ثم سمع مروان أحكام التلاوة، ثم ارسلان أيضا ثم تلا سيدنا نبي الله يوسف الثان

وسلم الأول والثاني من سورة النساء ثم قال عليه الصلاة والسلام حد عنده سؤال في الوجه  

ُ فِي أوَْلَادِكُمْ ۖ لِلذَّكَرِ مِثلُْ حَظ ِ الْأنُثيَيَْنِ ۚ فَإنِ كنَُّ نِسَاءً فوَْقَ  اثْنَتيَْنِ  الثاني ؟ أرسلان: }يوُصِيكُمُ اللََّّ

ا ترََكَ ۖ{ ))حاضر ، الوجه ده بيتكلم عن حاجة إسمها ايه؟ المواريث تمام؟ مواريث  فَلهَُنَّ ثلُُثاَ مَ 

تمام ؟ اللي هي ايه؟ الورث ،التركة تمام ؟ وتقسيمها ما بين الورثة بعد وفاة المورث تمام؟ و  

الوجه التالي أيضا يتكلم عن هذا الأمر، يعني يديك/يعطيك قاعدة ، القرآن الكريم بيديك إيه؟ /  

ُ فِي أوَْلَادِكُمْ ۖ لِلذَّكَرِ مِثلُْ حَظ ِ الْأنُثيَيَْنِ ۚ{ يعني للذكر ليه قد  ي عطيك بعض القواعد ، }يوُصِيكُمُ اللََّّ

مرتين من الأنثى، يعني لو الانثى حتورث خمسة آلاف جنيه مثلا ، الذكر يورث عشرة ، عشرة  

يْنِ فَلهَُنَّ ثلُُثاَ مَا ترََكَ{ يعني لو عندو بنات بس وما  آلاف جنيه ، تمام ؟ } فإَنِ كنَُّ نِسَاءً فوَْقَ اثْنتََ 

عندوش اولاد يبقى بناته حيورثوا اثنتين والثلث الثاني حيتوزع على ايه؟ على اعمامهم، } وان  

كانت واحدة فلها النصف { لو عنده بنت واحدة بس لها نصف التركة، نصف الأموال والنصف  

ا ترََكَ إنِ كَانَ لَهُ وَلَدٌ ۚ فَإنِ لَّمْ يكَنُ لَّهُ وَلَدٌ  الثاني إيه؟ للاعمام} وَلِأبََ  نْهُمَا السُّدُسُ مِمَّ وَيْهِ لِكلُ ِ وَاحِدٍ م ِ

هِ السُّدُسُ ۚ مِن بعَْدِ وَصِيَّةٍ يوُصِي بِ  هِ الثُّلُثُ ۚ فَإنِ كَانَ لَهُ إخِْوَةٌ فَلِأمُ ِ   هَا أوَْ دَيْنٍ ۗ وَوَرِثهَُ أبَوََاهُ فَلِأمُ ِ

َ كَانَ عَ  ِ ۗ إنَِّ اللََّّ نَ اللََّّ لِيمًا حَكِيمًا{ طيب،  آبَاؤُكُمْ وَأبَْنَاؤُكُمْ لَا تدَْرُونَ أيَُّهُمْ أقَْرَبُ لكَُمْ نَفْعاً ۚ فرَِيضَةً م ِ

اية المواريث دي بتتكلم الوجه الثاني بيتكلم برضو/ كذلك بيتكلم عن إيه؟ أحكام المواريث ،  

ه؟ نسب والتناسب خذ بالك ازاي، مذكورة في القرآن، نسب والتناسب لما  أحكام المواريث فيها إي

نقرأها حنفهمها، نقرأها غدا بأمر الله كلها ونقولها على بعضها ، الشاهد في الحديث اللي انا  

عاوز اقوله أن النسب دي، القرآن إيه؟ ذكرها هنا إيه؟ ثابتة صح؟ لكن النسب دي قد تكون إيه؟  

رة على حسب مبدأ الكلالة، مبدأ ايه ؟ الكلالة يعني فيه مبدأ اسمه مبدأ الكلالة،  في المستقبل متغي

يعني لو ان الأنثى مصارفها أكثر مثلا من الولد، ممكن تاخذ قد الولد أو ممكن تاخذ أكثر منه  

على حسب، كذلك النسب دي ممكن تتغير طبقا لإيه؟ لمبدأ الكلالة خلاص كده ؟ فيه آية تجي  
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عن الكلالة تمام؟ في سورة النساء حنتكلم عنها لنعرف ازاي/ كيف أن الكلالة دي  هنا تتكلم 

 ممكن تغير نسب إيه؟ المواريث تمام كده؟ طيب .حد عنده اي سؤال تاني ؟ 

نْهُ وَقوُلوُا لهَُمْ  عْرُوفًا﴾ وَإِذَا حَضَرَ الْقِسْمَةَ أوُلوُ الْقرُْبَىَٰ وَالْيتَاَمَىَٰ وَالْمَسَاكِينُ فاَرْزُقوُهُم م ِ قوَْلًا مَّ

يعني ادوهم/ اعطوهم الورث يعني ده دليل إيه؟ ان الورث ده فيه قاعدة أساسية بس ممكن طبقا  

لمبدأ الكلالة ، يعني لو عندك إيه؟ ناس فقراء أقارب لك فقراء كثيرا ، عندك مثلا اناث عندك  

لة ، الكلالة دي بتخلي  مصارفهم أكثر من الأولاد، الزمن تغير تمام ؟ كل ده إسمه مبدأ الكلا

النسب المواريث تتغير حسب إيه؟ وفقا لمصلحة إيه؟ المجتمع في ذلك الوقت تمام ؟ طيب . حد  

 عنده اي سؤال ؟ اغلقي الفيديو يا رفيدة . 

 النساء 2؛1الوجه 

Youtube.com 
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 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة و السلام 

  ُۖ ن كَلَّمَ ٱلِلَّّ نۡهُم مَّ لۡنَا بعَۡضَهُمۡ عَلَىَٰ بعَۡضࣲۘ م ِ سلُُ فضََّ . أعوذ بالله من الشيطان الرجيم } ۞ تِلۡكَ ٱلرُّ

تࣲۚ وَءَاتيَۡنَا عِيسَى ٱبۡنَ مَرۡيَمَ ٱلۡبَي ِ  َـٰ ُ مَا ٱقۡتتَلََ  وَرَفعََ بعَۡضَهُمۡ دَرَجَ هُ برُِوحِ ٱلۡقُدُسِۗ وَلوَۡ شَاۤءَ ٱلِلَّّ َـٰ تِ وَأيََّدۡنَ َـٰ نَ

نۡ ءَامَنَ وَمِنۡهُ  كِنِ ٱخۡتلََفوُا۟ فمَِنۡهُم مَّ َـٰ تُ وَلَ َـٰ نُۢ بعَۡدِ مَا جَاۤءَتۡهُمُ ٱلۡبيَ ِنَ ن كَفرََۚ وَلوَۡ  ٱلَّذِينَ مِنُۢ بعَۡدِهِم م ِ م مَّ

ُ مَا ٱقۡتتَلَوُ َ يَفۡعلَُ مَا يرُِيدُ )شَاۤءَ ٱلِلَّّ كِنَّ ٱلِلَّّ َـٰ ن قَبۡلِ  ٢٥٤ا۟ وَلَ كُم م ِ َـٰ ا رَزَقۡنَ أيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنوُۤا۟ أنَفِقوُا۟ مِمَّ َـٰۤ ( يَ

لِمُونَ ) َـٰ فِرُونَ هُمُ ٱلظَّ َـٰ  وَٱلۡكَ
ۗ ࣱ
عَة َـٰ  وَلَا شَفَ

ࣱ
 فيِهِ وَلَا خُلَّة

ࣱ
ُ لَاۤ ٢٥٥أنَ يَأۡتِیَ يوَۡمࣱ لاَّ بَيۡع هَ إِلاَّ هوَُ  ( ٱلِلَّّ َـٰ إلَِ

وَ َٰ  َـٰ  وَلَا نوَۡمࣱۚ لَّهۥُ مَا فِی ٱلسَّمَ
ࣱ
تِ وَمَا فِی ٱلۡأرَۡضِۗ مَن ذَا ٱلَّذِی يشَۡفعَُ عِندَهُۥۤ  ٱلۡحَیُّ ٱلۡقَيُّومُۚ لَا تأَۡخُذُهۥُ سِنَة

نۡ عِلۡمِهِۦۤ إِلاَّ بمَِا شَاۤءَۚ وَسِعَ كرُۡسِيُّهُ  إِلاَّ بِإذِۡنِهِۦۚ يعَۡلَمُ مَا بَيۡنَ أيَۡدِيهِمۡ وَمَا خَلۡفهَُمۡۖ وَلَا يُحِيطوُنَ بِ  شَیۡءࣲ م ِ

وَ َٰ  َـٰ ينِۖ قَد تَّبيََّنَ  ٢٥٦تِ وَٱلۡأرَۡضَۖ وَلَا يَـُٔودُهُۥ حِفۡظهُُمَاۚ وَهوَُ ٱلۡعَلِیُّ ٱلۡعظَِيمُ ) ٱلسَّمَ ( لَاۤ إكِۡرَاهَ فِی ٱلد ِ

غُ  َـٰ شۡدُ مِنَ ٱلۡغَی ِۚ فمََن يكَۡفرُۡ بِٱلطَّ ُ  ٱلرُّ ِ فقََدِ ٱسۡتمَۡسَكَ بِٱلۡعرُۡوَةِ ٱلۡوُثۡقَىَٰ لَا ٱنفِصَامَ لهََاۗ وَٱلِلَّّ وتِ وَيؤُۡمِنُۢ بِٱلِلَّّ

( { ) سورة البقرة ( كنت عاوز أقول إن الوجه ده فيه أعظم آية في كتاب الله ،  ٢٥٧سَمِيعٌ عَلِيمٌ )

ابن عباس : " الكرسي هو   وهي آية الكرسي ، والكرسي في الرؤى يعُبَّر بإيه ؟ بالعلم ، قال

العلم " ، فإذا إيه ؟ الإنسان رأى في المنام أنه يقرأ آية الكرسي ، فليعلم أن الله سبحانه وتعالى  

آتاه العلم ، لأن الكرسي هو علم الله عزوجل ، والعرش هو صفاته ، العرش هي صفات الله  
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عرش الله سبحانه وتعالى في قلب   سبحانه وتعالى ، التي تنطبعُ في قلب المؤمن ، تمام ؟ فيتكون

المؤمن ، فيستوي الله سبحانه على عرشه في قلب المؤمنين تمام … . مروان : استمسك  

بالعروة ؟ سيدنا يوسف بن المسيح عليه السلام : بالعروة الوثقى ، العروة الوثقى هي إيه ؟  

 محمد رسول الله " هي دي  التوحيد وهي لفظ الجلالة وهي إيه ؟ شهادة التوحيد " لا إله إلا الله

العروة الوثقى التوحيد ، تمام . يكفر الطاغوت ، الطاغوت هي الأصنام وكل من إيه ؟ كل من  

عبد من دون الله عزوجل ، تمام ؟ وكل من اتُّبعَِ في خلاف شرع الله عزوجل ، تمام ؟ كل من  

، وكل من كفر بنبي من   خالف القرآن وقال أن الحديث يقضي على القرآن ، تمام ؟ فهو طاغوت

الأنبياء فهو طاغوت ، تمام ؟ إذًا الطواغيت لها أشكال كثيرة ممكن أن تكون أصنام ، ممكن أن  

وْن الطواغيت ، وهم الذين   تكون الأفكار ، ممكن أن يكونوا أناسا ، تمام ؟ هؤلاء كلهم يسمَّ

الطواغيت . طيب   يعترضون مسيرة التوحيد ، تمام ؟ ويصبون في مصلحة الشرك هؤلاء هم

اسأل السؤال بتاعك . ارسلان : خلاص هو عن الطاغوت . سيدنا يوسف بن المسيح عليه  

السلام : تمام . رفيدة شوفيلي سؤال كده ارسلان : يا بابا طيب يعني إيه تبين من الرشد ؟ الرشد  

ي ، الطريق المستقيم قد تبين الرشد من الغي ، الغي اللي  هو إيه ؟ الظلم  اللي هو الطريق السو 

والبغي ، تمام ؟ رفيدة : يوم لا بيع فيه؟ سيدنا يوسف بن المسيح عليه السلام : اه لا بيع فيه ولا  

خلة ولا شفاعة يعني يوم القيامة خلاص مش هتستطيع أنك تفعل إيه ؟ حسنات فتأخذ عليها  

لبيع والشراء بالتجارة ،  حسنات ، وتكفَّر عنك إيه ؟ذنوبك ، الله سبحانه وتعالى شبه هذا الأمر با

انك تتاجر مع الله عزوجل ، تمام ؟ فإيه ؟ تأخذ حسنات وتنطفئ عنك السيئات تمام ؟ وهذا اللفظ  

هو لفظ التجارة مع الله عزوجل كان موجود ايضا إيه ؟ في الكتب السابقة ، تمام ؟ طيب .  

رفيدة : أول آييتين ؟ سيدنا  التجارة مع الله عزوجل كان موجود ايضا إيه ؟ في الكتب السابقة . 

يوسف بن المسيح عليه السلام : طيب لسه بقى ولا خلة خلة يعني إيه ؟ صداقة ، يعني ما حدش  

هيعرفك وقتها ، الخليل هو الصديق ، ماحدش يعرف حد " ولا شفاعة " ما حدش هيتوسط لحد  

ة : أول آييتين . سيدنا  يوم القيامة إلا بإذن الله عزوجل ، تمام. طيب . قولي يا رفيدة. رفيد

لۡناَ بعَۡضَهُمۡ عَلَىَٰ بعَۡضࣲۘ { يعني الأنبياء والرسل   سلُُ فضََّ يوسف بن المسيح عليه السلام : } تِلۡكَ ٱلرُّ

درجات عند الله عزوجل في مرتبة الوحي ، منهم من يكون وحيه كثيرا وواضحا وعظيما ،  

نۡ  تࣲۚ  ومنهم من يكون وحيه قليلا ومتقطع ، تمام ؟ } م ِ َـٰ ُۖ { تمام. } وَرَفعََ بعَۡضَهُمۡ دَرَجَ ن كَلَّمَ ٱلِلَّّ هُم مَّ

هُ برُِوحِ ٱلۡقُدُسِۗ { روح القدس هي نعمة الوحي معروفة   َـٰ تِ وَأيََّدۡنَ َـٰ وَءَاتيَۡنَا عِيسَى ٱبۡنَ مَرۡيَمَ ٱلۡبَي ِنَ

بشخص دون آخر  يعني ، تمام . وروح القدس هي لكل المؤمنين وكل الأنبياء ، وليست مختص ة 

، وروح القدس هي نعمة موهبة إيه ؟ تسُمى موهبة الروح القدس وهي موهبة النعمة أي الوحي  

من لذن الله عزوجل والوصال مع الله سبحانه وتعالى، وهي لكل المؤمنين ، سواء أكانوا أولياء  

يعُطي الرؤى  أم محدَّثون أم أنبياء أم مؤمنين عاديين ، تمام . وأيضا الله سبحانه وتعالى 

لأغراض معينة لبعض الكافرين والبغَّآة والفجار لأغراض له سبحانه وتعالى ، تمام . } وَلوَۡ شَاۤءَ  

كِنِ ٱخۡتلَفَوُا۟ فمَِنۡهُم َـٰ تُ وَلَ َـٰ نُۢ بعَۡدِ مَا جَاۤءَتۡهُمُ ٱلۡبيَ ِنَ ُ مَا ٱقۡتتَلََ ٱلَّذِينَ مِنُۢ بعَۡدِهِم م ِ نۡ ءَامَنَ وَمِنۡهُم  ٱلِلَّّ ن  مَّ مَّ

َ يَفۡعلَُ مَا يرُِيدُ { . طيب ، في اي سؤال تاني ؟  كِنَّ ٱلِلَّّ َـٰ ُ مَا ٱقۡتتَلَوُا۟ وَلَ  كَفرََۚ وَلوَۡ شَاۤءَ ٱلِلَّّ

 

 

 ========================================= 
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نِ  يوسف بن المسيح الموعود عليه السلام : أعوذ بالله من الشيطان ا  َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لرجيم . } بسِۡمِ ٱلِلَّّ

حِيمِ ) هَ إِلاَّ هوَُ ٱلۡحَیُّ ٱلۡقَيُّومُ )٢( الۤمٓ )۱ٱلرَّ َـٰ ُ لَاۤ إِلَ ا ل ِمَا بَيۡنَ  ٣(ٱلِلَّّ
ࣰ
ق ِ مُصَد ِ بَ بٱِلۡحَق  َـٰ لَ عَلَيۡكَ ٱلۡكِتَ ( نزََّ

نجِيلَ ) ةَ وَٱلۡإِ ى ل ِ ٤يَدَيۡهِ وَأنَزَلَ ٱلتَّوۡرَىَٰ
ࣰ
ِ  ( مِن قبَۡلُ هُد تِ ٱلِلَّّ َـٰ  إنَِّ ٱلَّذِينَ كَفرَُوا۟ بـَِٔايَ

لنَّاسِ وَأنَزَلَ ٱلۡفرُۡقَانَۗ

 ذوُ ٱنتِقَامٍ )
ࣱ
ُ عَزِيز ۗ وَٱلِلَّّ

ࣱ
 شَدِيد

ࣱ
 فِی ٱلۡأرَۡضِ وَلَا فِی ٱلسَّمَاۤءِ  ٥لهَُمۡ عَذَاب

ࣱ
َ لَا يخَۡفَىَٰ عَلَيۡهِ شَیۡء ( إنَِّ ٱلِلَّّ

رُكُمۡ فِی ٱ٦) ِ هَ إِلاَّ هوَُ ٱلۡعزَِيزُ ٱلۡحَكِيمُ )( هوَُ ٱلَّذِی يصَُو  َـٰ ( هوَُ ٱلَّذِیۤ أنَزَلَ  ٧لۡأرَۡحَامِ كَيۡفَ يَشَاۤءُۚ لَاۤ إلَِ

ا ٱلَّذِينَ فِی ۖ فَأمََّ
ࣱ
ت َـٰ بهَِ َـٰ بِ وَأخَُرُ مُتشََ َـٰ تٌ هنَُّ أمُُّ ٱلۡكِتَ َـٰ حۡكَمَ  مُّ

ࣱ
ت َـٰ بَ مِنۡهُ ءَايَ َـٰ    عَلَيۡكَ ٱلۡكِتَ

ࣱ
قلُوُبهِِمۡ زَيۡغ

ُۗ فَيَتَّبِ  بَهَ مِنۡهُ ٱبۡتغَِاۤءَ ٱلۡفِتۡنَةِ وَٱبۡتغَِاۤءَ تأَۡوِيلِهِۦۖ وَمَا يعَۡلَمُ تأَۡوِيلَهۥُۤ إِلاَّ ٱلِلَّّ َـٰ سِخُونَ فِی ٱلۡعِلۡمِ  وَٱلرَّ َٰ  عوُنَ مَا تشََ

ۤ أوُ۟لوُا۟ ٱلۡألَۡبَ  نۡ عِندِ رَب ِناَۗ وَمَا يَذَّكَّرُ إِلاَّ  م ِ
ࣱ
بِ )يَقوُلوُنَ ءَامَنَّا بِهِۦ كلُ  ( رَبَّناَ لَا تزُِغۡ قُلوُبَنَا بعَۡدَ إِذۡ  ۸َـٰ

 إِنَّكَ أنَتَ ٱلۡوَهَّابُ )
( رَبَّنَاۤ إنَِّكَ جَامِعُ ٱلنَّاسِ لِيوَۡمࣲ لاَّ رَيۡبَ فِيهِۚ إنَِّ  ٩هَدَيۡتنََا وَهَبۡ لَنَا مِن لَّدُنكَ رَحۡمَةًۚ

َ لَا يُخۡلِفُ ٱلۡمِيعَادَ ) مۡرَانَ ( في حد عندو سؤال في الوجه ؟ مروان :  ( { ) سوُرَةُ الِٓ عِ ۱٠ٱلِلَّّ

والراسخون في العلم يقولون أمنا سيدنا يوسف بن المسيح عليه السلام : الراسخون في العلم اللي  

هم ثابتون إيه ؟ في العلم ، تمام ؟ الراسخون في العلم هم الثابتون في العلم ، كالشجرة الراسخة  

الوصال بالله والعرفان ، والعرفان بالله سبحانه وتعالى  في الأرض ، والعلم هو إيه ؟ هو 

والوصال ، تمام ؟ هذا هو العلم ، العلم مش كتب قراية / قراءة ، أو أنك تحفظ ، لا ، العلم هو  

الخشية ومعرفة الله عزوجل من خلال الوصال والوحي المتصل بينك وبين الله عزوجل ، هذا  

؟ الراسخون يقولون كلٌّ من عند ربنا ، يعني الآية بتتكلم عن   هو العلم ، تمام ؟ بيقولوا إيه بقى 

إيه ؟ بتقول أنو في آيات ظاهرة معانيها واضحة ، وفي آيات تحتمل تأويلات ، تحتمل معاني  

أخرى أو تحتمل أكثر من معنى ، الراسخ في العلم بقى اللي هو التقي الصحيح ، تمام ؟صاحب  

نرد الآيات اللي هي متشابهة دي يعني اللي ليها / لها أكثر من  التقوى والخشية بيقول إيه بقى ؟ 

معنى للآيات المحكمة ، للآيات اللي ليها / لها معنى واضح ، لأن القرآن يُفسر بعضه بعضا ،  

يُفسر بعضه بعضا ، تمام ؟ بس ، فهو ده إيه ؟ قول الراسخين في العلم ، أن القرآن يُفسرُ بعضه  

إلى المحكم ، المتشابه من الآيات إلى المحكم . مروان : المحكم    بعضا ، فيردون المتشابه

قصدك ايه ؟ يوسف ابن المسيح عليه الصلاة والسلام : المحكم اللي هي الآيات الواضحة ، التي  

لا تحتمل تأويل ، تمام ؟ هو ده المعنى . حد عندو سؤال ؟ رفيدة : اه . يوسف ابن المسيح عليه  

. رفيدة : زيغٌ ؟ سيدنا يوسف بن المسيح عليه السلام : فين ؟رفيدة :   الصلاة والسلام : قولي 

زيغٌ فيتبعون ما تشابه ؟ يوسف ابن المسيح عليه الصلاة والسلام : الزيغ هو الإيه ؟ المرض أو  

الإنحراف عن الطريق السليم أو المستقيم ، زاغ أي إنحرف ، " في قلوبهم زيغ " أي إنحراف  

لطريق الصحيح ، وعن طريق التوحيد ، والإخلاص ، فالزيغ هو  عن الجادة ، أي عن ا 

الإنحراف . تمام ؟ وفيه حرف الزاي من الذنب ، تمام ؟ أرسلان : في آيه تانية ؟ سيدنا يوسف  

بن المسيح عليه السلام : الزيغ ، تمام ؟ وهو الإنحراف عن الجادة ، وعن الطريق المستقيم ،  

،    《الزاي 》غ هو الإنحراف عن الجادة ، وهو ذنب فيه صوت هاتلي القلم يا أرسلان ؟ والزي

ززززز زيغ ، تمام ؟ وصوت الذنب في الرؤيا هو إيه ؟ صوت إيه ؟ تكرار حرف الزاي  

زززززز تمام ؟ وتجد معظم معظم الذنوب في القرآن يعُبرَ عنها بكلمات تحوي حرف الزاي ،  

يغ، تمام ؟ تزغ، زقوم . أرسلان : يعني  زيغ ، تمام ؟ زي زلل، زللتم، وازرة، وزر، زنى، ز
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إيه بقى ؟ يعني إيه زقوم ؟ سيدنا يوسف بن المسيح عليه السلام : زقوم هو إيه ؟ شجر جهنم،  

الذي يأكله إيه ؟ أصحاب النار، زللتم، وازرة، وزر، زنى، زنيم. أرسلان : طيب يعني إيه ربنا  

بن المسيح عليه السلام : لاتزغ، لا تزغ يعني   لا تزغ قلوبنا بعد إذ هديتنا ؟ سيدنا الحبيب يوسف 

إيه ؟ لا تجعل قلوبنا تنحرف، تمام ؟ تمام ؟ فيه أي سؤال تاني ؟ هممم ؟ مروان : وهو الذي  

يصوركم في الأرحام كيف يشاء لا إله إلا هو العزيز الحكيم ؟ سيدنا يوسف بن المسيح عليه  

بحانه وتعالى يو إيه ؟ يهيئ الأطفال في أرحام  السلام : عاوز تعرف معنى الآية دي ؟ أن الله س

أمهاتنهن على صورةٍ إيه ؟ يبتغيها سبحانه وتعالى ويقدرها، يعني دلوقتي طفل بيجي إيه ؟ جزء  

من أمه وجزء من أبوه، فممكن الطفل جسديا كده شكله يبقى شكله شبه أبوه أوي، يبقى ده دي  

كون سائدة، وجينات الأم تكون متنحية ، تمام ؟  إرادة ربنا سبحانه وتعالى، جعل جينات الأب ت

ممكن في أم ثانية أو طفل ثاني، ربنا بيجعل جينات الأم سائدة فيكون الطفل شبه الأم بشكل إيه ؟  

ر هؤلاء الأطفال في الأرحام كما يشاء، كما أنه   أكبر من الأب ، فهكذا الله سبحانه وتعالى يصو 

، أو أن يكون أنثى، فهذا هو من تصوير الله سبحانه وتعالى  إيه ؟ يختار إما أن يكون الطفل ذكر

وهو وفقا لإرادة الله، فيه اي سؤال تاني ؟ رفيدة : اه من لدنا ، من لدنك ؟ سيدنا يوسف عليه  

السلام السلام : من لدنا أو من لدنك يعني اللي عندك ، لدن ، تمام ؟ لدى، لدي، لدي، اي عندي  

رفيدة : اه معي، معي . سيدنا يوسف عليه السلام : طيب أصل  تمام كده ؟ يعني إيه لدي ؟

الكلمة إيه ؟ لدى، لدي، لديك، لدى لديك اي ليديك، لدي ليدي اي في يديَّ تمام ؟ نكتبها برضوا  

. إذاً لدنك اي إيه ؟ في يدي الرحمن ، اي عند في مشيئة الرحمن ، وهو تعبير مجازي تمام ؟  

؟ ليدي، لديك أي إيه ليديك . لدينا لديَّ تمام ؟ طيب، حد عندو   تمام ؟ لدى، لدى أو لدي إيه

 سؤال تاني ؟ . 
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 واشرقت الأرض بنور ربها 

 =================== 
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 من أبيات المهدي 

 =========== 
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الحمد لله وبعد لدينا الآن حديث من أحاديث صحيح مسلم ، عن عبد الله ابن زيد المازيني أن  

))يعني  رسول الله صلى الله عليه وسلم: قال " ما بين بيتي و منبري روضة من رياض الجنة " 

بيت الرسول والمنبر بتاع إيه؟ المسجد النبوي المكان ده ، روضه من رياض الجنه تمام؟ هكذا  

قال النبي صلى الله عليه وسلم ، يعني أنه موضع لايه ؟ لتنزل الملائكه، تمام كده ؟ طيب(( عن 

صلاه  ابي هريره قال: قال النبي صلى الله عليه وسلم: "صلاه في مسجدي هذا أفضل من ألف 

فيما سواه " ))صلاه في مسجد النبوي افضل من الف صلاه في اي مسجد ثاني إلا المسجد  

الحرام ، طيب . (( عن ابي هريره عن النبي قال "لا تشد الرحال إلا إلى ثلاث مساجد مسجدي  

هذا ومسجد الحرام و مسجد الأقصى" )) المسجد النبوي والمسجد الحرام والمسجد الاقصى تمام  

(( عن أبي حميد قال : خرجنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم في غزوه تبوك وساق    كده ؟

الحديث، وفيه ثم اقبلنا حتى قدمنا وادي القرى فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم: " اني  

مسرع من شاء منكم فليسرع معي ، ومن شاء فليمكث" وخرجنا حتى اشرفنا على المدينه فقال:  

يعني طيبة(( ، وهذا أحد فهو جبل يحبنا ونحبه" ))طابة يعني ايه؟ المدينه المنوره   "هذه طابة)) 

 يعني ، وأحد جبل أحد يقول إيه؟ جبل يحبنا ونحبه ، يعني فيه مشاعر ما بينهم تمام(( 

يقول الامام المهدي : ولا شك أن التحديث موهبة مجردة لا تنُال بكسبٍ البت ة.. كما هو شأن  

م الله المحدَّثين كما يكُل ِم النبيين، ويرسل المحدَّثين كما يرسل المرسل، ويشرب  النبوة، ويكُل ِ 

المحدَّث من عين يشرب فيها النبي، فلا شك أنه نبي لولا سد الباب، وهذا هو السر في أن  

 رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا سمى الفاروق محدَّثا" تمام ؟ طيب 

 مام المهدي تمام؟ يقول الإمام المهدي : نختم الآن بابيات من ابيات الإ 

دموعي تفيض بذكرِ فتـن أنظرُُ)) يعني دموع الامام المهدي بتنزل لأنه شايف فتن كثيرة في أمة  

 الإسلام، أنظر يعني أشاهدها (( 

 دموعي تفيض بذكرِ فتـن أنظرُ 

 وإني أرى فتناً كقطرٍ يـمطرُُ )) فتن كثير يعني(( 

 مـبـيدةٌ )) اللي هي الفتن يعني (( تهب  رياح عاصفات 

 وقلَّ صلاحُ الناس والغيُّ يكثرُ )) الغي=الظلم (( 

 وقد زُلزلت أرضُ الهدى زلزالها 

 وقد كُد رتْ عين التقى وتكُدَّرُ )) يعني التقى بيكدر تمام ؟ بتصيبه كدورة و ظلمة (( 

 وما كان صَرْخٌ يصَْعَدَن  إلى العُلى )) مافيش الدعاء لربنا ((

 وما كان صَرْخٌ يصَْعَدَن  إلى العُلى 

 وما مِن دعاء يُسمَعنَّ و ينُصَرُ )) ربنا ما بيسمعش دعاءهم (( 

 فلما طغى الفسق المبيد بسيلـه )) الفسق كثر في أمة الإسلام (( 

 فلما طغى الفسق المبيد بسيلـه )) تمام ؟ كان الفسق ده نهر كبير جاي بسيل عظيم (( 

 يد بسيلـه فلما طغى الفسق المب
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تمن يتُ لو كان الوباءُ المُـتبَ رُِ )) تمنيت لو أن ربنا أصاب الكفار دول/ هؤلاء بالوباء ويخلصنا  

منهم ، تمام ؟ زي نوح كده قال إيه؟ رب لا تذر على الأرض من الكافرين ديارا ، مش هو قال  

 كده ؟ طيب (( 

 هلاك الناس عند أصحاب العقول (( فإن هلاك الناس عند أولي النهى )) أصحاب العقول، 

رُ )) يعني موت الناس دول/ هؤلاء المجرمين أفضل من هم يفضلوا   أحبُّ وأولى من ضلال يخُس ِ

 في الدنيا بيخسروا الناس تمام كده ؟ (( 

على أجدُرِ الإسلام نزلت حوادثٌ )) على جدران الإسلام نزلت حوادث ، حوادث يعني  

 المصائب (( 

 ذاع وتـُنشرُ )) بسبب سيئات الناس تمام؟ طيب (( وذاك بسيئات تـُ

 وفي كل طرف نارُ فتن تأج جت )) في كل حتة نار الفتن اشتعلت، تاججت (( 

 وفي كل ذنب قد تراءى التقعُّرُ )) تقعر اللي هو إيه؟ الكبر والرياء (( 

 ومن كل جهة كلُّ ذئب ونمرة

ذياب ونمور وعقارب كلهم إيه؟ عندهم  يعيـث بوثب والعقارب تأبرُُ )) يعني في كل حتة فيه 

 صفات سيئه كانه شبه البشر بصفات سيئه بالنمور والذئاب والعقارب الوحوش يعني ، تمام ؟ (( 

 وعينُ هدايات الكتاب تكدرتْ 

 بها العِيْنُ والآرام يمشي ويـعبرُُ 

 تراءت غواياتٌ كريح عاصفٍ 

رُ )) سدول الغي يعني  ِ ليلٌ مُكد ِ  إيه؟ نزول الظلم ، تمام ؟ ((  وأرخى سدولَ الغي 

 وللدين أطلالٌ أراها كلاهف )) اطلال يعني آثار ، أراها كلاهف متلهف يعني (( 

ودمعي بذكر قصوره يتـحد رُ )) يعني دمعي على أيام الإسلام وعظمة الإسلام تمام ؟ بتنزل 

 بسبب بكاءي على مجد الإسلام الضائع (( 

 أرى العصر من نوم البطالة نائما 

جَهول في الهوى يتبخترُ )) يعني كل البطالين بيناموا لغايه العصر و كل الجهلاء   وكل

يتبخترون في الهوى ، البطالين اللي هم كسالى ما عندهمش شغل وكل جهول أي الجهلاء يعني  

 في الهوى يتبختر يعني عم بيتمختر كده في هواه ماشي على هواه تمام ؟ (( 

الليل اللي انا بشوفو ده كأنه عين الغزال تمام ؟ غابت نجومه   وليلا كعين الظبي غابت نجومه)) 

مافيش النجوم في الليل ، مش شايف نجوم في السما يعني بيقصد مافيش رجالة، مافيش علماء  

 ولا ناس محترمة (( 

 وليلا كعين الظبي غابت نجومه 

 مة (( وداءً لَشِدَّتهُ عن الـموت تخُبرُِ )) ما لقيتش إلا الداء بس في هذه الأ 

 نسوا نهَْجَ دين الله خبثاً وغفلة)) نسوا ربنا خبثا وغفله، من خبثهم و من غفلتهم 
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وأفعالهم بغـيٌ وفسق ومَيسِرُ )) بغي =ظلم ، فسق =عصيان ، ميسر اللي هو إيه؟ قمار يعني ،  

 مجرمين (( 

هم إلا لـحظ ِ نفوسهم   وما همُّ

 وما جهدهم إلا لعيشٍ يوفَّرُ 

 لبنًا سائغا  وقد ضي عـوا بالجهل

 ولم يبق في الأقـداح إلا ماضِرُ 

 وركب المنايا قد دناهم بسيفهم 

ٍ ما دناهم تحس رُ )) شح يعني بخلاء ((   وهم خيلُ شح 

 تصيدُهم الدنيا بعـظمة مكرها )) الدنيا بتصيدهم ، الدنيا دي مكارة ركز معايا (( 

 فيا عجبًا منها ومـما تـمكرُُ 

ر إفلاسا وجوعا   وفـاقـة تذك ِ

رُ   فـتدعو إلى الآثام مـما تذك ِ

 تريد لتهُلِك في التـغافل أهلها 

 وقد عقرتْ هممَ اللئام وتعقِرُ 

وألهتْ عن الدين القويم قلوبهَم )) الدنيا دي ألهت عن الدين قلوبهم ، قلوبهم أصبحت لاهية عن  

 الدين بسبب الدنيا (( 

 اختاروا من الدنيا الكثير يعني (( فمالوا إلى لـمعاتها وتخي ـروا )) 

 تقود إلى نار اللظى وجنـاتهُا )) الدنيا دي تقود إلى النار (( 

 ولـمعاتهُا تصبي القلوب وتخترُِ )) لمعات الدنيا و فتن الدنيا إيه؟ بتفتن القلوب تمام كده (( 

 وتدعو إليها كلَّ من كان هالكا 

 لي هم ايه ؟ أصحاب العقول الضعيفة (( فكلٌّ من الأحداث يدنو ويخطِرُ )) الأحداث ال 

 تـميس كبكِرٍ في نقاب المكائدِ 

رُ  ِ  وتبُـدي وميضًا كاذبا وتزو 

ها   ودق تْ مكائدها فلم يُدْرَ سرُّ

رُ  ِ  لـما نسجتهْا من فنون تكو 

 وتبدو كترُْسٍ في زمان بكيدها 

 وفي ساعة أخرى حُسامٌ مشهَّرُ 

 وعين لهـا تصبي الورى فـت انة 
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 الفسق كَشْح مُخصَّرُ ولقتلِ أهل  

 عجبتُ لمنظرِ ذاتِ شيبٍ عجوزةٍ 

أنيقٍ لـعين الناظرين وأزهَـرُ )) يبقى ده كل ده في وصف الدنيا التي فتن بها كثير من المسلمين  

 )) 

هي قصيدة كبيرة جدا تمام ؟ أن شاء الله نكملها غدا بأمر الله تعالى ، هنا الإمام المهدي بيقول  

 إيه بقى ، يقول إيه؟ 

 وعل مـني ربي علـومَ كتـابه )) ربنا علمني الكتاب (( 

 وأعُطِيتُ مما كان يُخفى ويُسترَُ 

 وأسرار قـرآنٍ مـجيدٍ تبي نتْ 

رُ   علـي  ويـس رَ لي عليمٌ مُيس ِ

 كأن العـذارى بالوجوه المنيرةِ 

 خرجنَ من الكهف الذي هو مُقعرَُ 

 ألا إن الأيام رجعتْ إلى الهدى 

 فبشَُّوا وأبَْشِروا هنيًّا لكم بعثي 

 وقد اصطفاني خالقي و اعزني 

 وأيَّدني واختارني فتدبَّروا 

ةٍ   ووالله ما أمري علي  بـغُـم 

 وإني لأعـرفُ نورَه لا أنُكِرُ 

 إذا قلَّ دينُ المرء قلَّ اتـقـاؤُه 

رُ  ِ  ويسعى إلى طرق الشقا ويزو 

 ومَن ظنَّ ظنَّ السَّوء بُخلاً فقد هوى 

 يتُبَّرُ  وكل  حَسود عـند ظن ٍ 

 ولا يعلمَنْ أن المنايا قـريـبةٌ 

 إذا ما يجيء الوقت فالموت يحضُرُ 

 وهل نافعٌ وِرْدُ التندُّمِ بـعدما 

 دنا وقـتُ قارعةٍ وجاء المقَدَّرُ 

 ألا أيها الناس اذكروا وقت موتكم 

رُ   فـلا تلُْهِكم غولٌ خبيث مخس ِ
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 وقد ذابت الصَفْواء مِن بيتِ عمرِكم

 رةٌ أو أصغرَُ ومـا بقِي إلا جم

 ومِسْحُ الحِمام سيحمِلَنْك على المطا 

 وأنت بأمـوال وخيل تفـخَرُ 

مٌ   ألا ليس غير الله شـيء مُدَوَّ

 وكلُّ جليسٍ ما خلا اللهَ يهجُرُ 

 تذَكََّرْ دمـاءَ العارفين بسبلهِ 

رُ؟  ألم يأن أن تخشى، أأنت محرَّ

 وإن الـمنايا سابـحاتٌ قوي ةٌ 

 حُكمٍ يصدرُ أثرنَ غـبارًا عند 

 وآخر دعوانا أن الـحمد للذي 

روا  هدانا مناهجَ دينِ حزبٍ طهُ ِ

هذا وصل اللهم على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم ، غدا ان شاء الله نبدأ في نجم الهدى ،  

 تمام ؟ 

 من أبيات المهدي 

Youtube.com 

 من أبيات المهدي 

 أول النساء 
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 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 

 من جرب دموع الروح لا تهزمه دموع الوجدان . 

: 

ب دموع الروح لا تهزمه دموع  اللهم صل ِ على أنبياء الحياة صلوات الدنيا و الآخرة , من جر 

ا   الوجدان , ذلك أن  دموع الروح تهز  المكلفين هزة عنيفة عميقة تضرب في جذر الكون , أم 

دموع الوجدان فدموع رقيقة سطحية تأتي مع رياح الأيام و الذكريات . من جرب دموع الروح  

لا تهزمه دموع الوجدان , ذلك أن  الروح منفعل و الوجد فاعل , بل هو أحد الفواعل الثلاثة عقل  
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. فدمعة الوجد هي ثلث طاقة   و جسد و وجدان جميعها تصيب الروح بالانفعال فتنتج النفس

دمعة الروح و دمعة النفس هي مرآة دمعة الروح و انعكاسها , دمعة النفس دمعة التوبة و  

الخطيئة كمرآة في صفحة بحر الحياة . الروح شمس و أصل , دمعتها تهز  الجبال و كلمتها هي  

 الكلمة الفصل . 

دمعة الندم . و الجسد ثالث ثلاثة دمعته   أما العقل فهو ثلث طاقة دمعة الروح , دمعة العقل هي 

 تأتي مع الألم الفيزيائي . 

 من هنا نعلم أن  إحدى الدمعات الخمس هي ثلث طاقة الدمع أو مرآة طاقة الدمع . 

أما دمعة الروح فهي ما توصلك بقوة إلى وصال اصل الوجود و منبع النور و سر  الأكوان ربي  

 و يعقوب . و رب آبائي من قبل إبراهيم و إسحق 

من جرب دموع الروح لا تهزمه دموع الوجدان . اللهم صل ِ على أنبياء الحياة صلوات الدنيا و  

 الآخرة . 

و اعلم أن  غذاء الروح هو القرآن و الرؤيا من وصال و مكالمة و إشارة . و غذاء الجسد هو  

نة . و غذاء الوجد  طعام و رياضة و شبق . و غذاء العقل هو الدرس و العلم و الفكر و المقار

 هو الأدب و الحب و النغمات و الفن و الأنات الحزينة و السعيدة . 

أما غذاء النفس فهو ناتج التفاعل الثلاثي مع الروح . ذلك أن  من جرب دموع الروح لا تهزمه  

ة  دموع الوجدان . اللهم صل ِ على أنبياء الحياة صلوات الدنيا و الآخرة . و مباركٌ عليكم يوم بيع

 المسيح الموعود في الثالث و العشرين من مارس . د محمد ربيع , مصر . 

 سوزان صفاء اليوسفية 

 اللهم صل على انبياء الحياة صلوات الدنيا والآخرة 

Youssef Hala Mounir 
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 نبي الله يوسف ابن المسيح الموعود عليه الصلاة و السلام :

 هم فيشفى . ميتهم فيحيى و مريض

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

القرآن هو صفة الله الأزلية الأبدية فيضها يشمل الجماد و النبات و الحيوان و الثقلين و كل يأخذ  

فيضه كليا او جزئيا حسب مقتضى رحمة الله و حكمته و نؤمن بذلك اجمالا دون تفصيل و  

 الميننفوض الكيف لرب الع

 م 09:35في   أمسأعجبني · رد · تعديل ·  

 - د.محمدربيع طنطاوي

لكنني أعلم أن  أكوان الظلام بمخلوقاتها و أكوان النور بمخلوقاتها و كل مخلوق انبثقت منه روح  

سيعرض يوم العرض منهم الذي سيستحيل بعد العرض و الحساب ان حوسب لتراب و منهم من  
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سيكمل الدائرة و منهم من سيمضي في اللحظة الكونية الدقيقة من تعاقب الاكوان المتتالية و  

 د اسم روحه كملاك مقدس تخلي

 م 09:43في   أمسأعجبني · رد · تعديل ·  

 - د.محمدربيع طنطاوي

و رايت اليوم الضحى في الرؤيا انني اقدم لتجمع احمدي حافل في مصر و كنت اواسي كل احد  

منهم و كانوا ينظرون لايماني المجرد مشدوهين بنظرهم اليه و لم يكن لي طعام بينهم و كنت  

هم فيحيى و مريضهم فيشفى و رايت انني املك سيفا صارما و آكل به طعام الفيصلة . د  اقبل ميت

 محمد ربيع , مصر

 سوزان صفاء اليوسفية 

 اللهم نورك اذا حلت الظلمة 

 

  

 ======================================== 
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شرح لنا سيدي يوسف صلى الله عليه وسلم التشهد في الصلاة و قال : هو الحديث الذي دار بين الله و النبي محمد  

صلى الله عليه وسلم و بين النبي محمد صلى الله عليه وسلم و الله في ليلة المعراج في السنة الثانية للبعثة وهي الليلة التي فرضت 

إذ كان يصلي في الصبح و في   فيها الصلوات الخمسة ، و الرسول كان يصلي قبل هذه الليلة

الليل أي مرتين ، في هذه الليلة تلقى النبي صلى الله عليه وسلم العلم من الله فجلس جلسة العلم و قال لله : التحيات  

لله )أحيك يا إلهي( و الصلوات )الصلات التي بيني و بينك ، و تصلية النفس لأجلك و الصدقات  

ات خبيثات و هي مع الشياطين و  لأجلك لترضى عني( الطيبات )فتوجد صلوات طيبات و صلو

الجن( ، فيرد الله عز وجل على النبي صلى الله عليه وسلم : السلام عليك أيها النبي و رحمة الله و بركاته )و هو  

خطاب لأي نبي( ، فيقول النبي صلى الله عليه وسلم : السلام علينا و على عبادنا الصالحين )مع حركة اصبع  

السبابة و هي حركة التوحيد(  التشهد فهي حركة الفطرة ، فيحُلق الإبهام و الوسطى و يُحرك 

أشهد أن لا إله إلا الله و أشهد أن محمداً عبده و رسوله )يقول عن نفسه ، فهو مصدق لنفسه( و  

ثم يقول : اللَّهم صل)يعني اعطي صلات و وحي( على محمد و على آل محمد كما صليت على  

ليهود ، فنحن أمة واحدة ، و  إبراهيم )و ذكر إبراهبم لأنه الأب الجامع للمسلمين و النصارى و ا 

توجد أمم أخرى و أنبياء أخرين لكن ليسوا قريبين منا أو لا نعرف عنهم شيء و لهم كتب  

سماوية أخرى لكنها منسوخة بالقرآن أي نسخها القرآن و ألغاها فلا يعني أن لا نقرأ فيها بل  

ك حميد )الحمد سر  أصبح هو المهيمن و المسيطر عليها و هو الحكم( و على آل إبراهيم إن 
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الدين( مجيد )يتمجد الله بحمده( ، و بارك )بعد الصلاة و الوحي بركة( على محمد و على آل  

محمد كما باركت على ابراهيم و على آل إبراهيم في العالمين )في كل الأكوان ، عالمين جمع  

، و التشهد دعاء   أكوان( إنك حميد مجيد )يتمجد بالحمد ، فالفاتحة سورة الحمد و هو سر الدين( 

و الصلاة كلها دعاء ، و هذا خطاب بين الله و النبي محمد صلى الله عليه وسلم في ليلة المعراج في السنة الثانية  

للبعثة أما الإسراء فهي حادثة قبل الهجرة في عام الحزن فهي تسلية للنبي صلى الله عليه وسلم و هي حادثة  

المعراج في ليلة  منفصلة عن حادثة المعراج ، فالناس تخلط هنا و تقول أن حادثة الإسراء و  

 واحدة و هذا خاطئ . 

 سوزان صفاء اليوسفية 

اللهم صل على سيدنا محمد وعلى آل سيدنا محمد كما صليت على ابراهيم وعلى آل سيدنا  

 إبراهيم إنك حميد مجيد 

اللهم بارك على محمد وعلى آل سيدنا محمد كما باركت على إبراهيم وعلى آل سيدنا إبراهيم  

 ميد مجيد إنك في العالمَين ح
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 م  ·   2:26مارس الساعة  17

 نبي الله يوسف ابن المسيح عليهما الصلاة والسلام : 

احذر من الآلهة الباطلة الخمسة في باطنك فلا تغلبن ك أبدا . لأن  ود  يمثل الأماني الزائفة و  

ل لأوقات الفراغ و الساعات  شهوات الدنيا المريرة وهو من ود  أي أراد , و الإله سواع هو تمث

الضائعة في الحياة بلا فائدة من ساعة ساعات سواع . و الإله يغوث يمثل لجوء الإنسان لغير  

الله لطلب الغوث و النصرة و هو الاستكانة للمتجبرين و الخوف منهم من دون الله . و الإله  

شر و نعمائهم حسدا و غلا . و  يعوق هو يمثل الرغبة الباطنة في النفس البشرية لإعاقة آمال الب 

الإله نسرا هو تمثل للرغبات الرمية الوحشية كما النسر فتحل صفاته الفاحشة في النفس فتقتله  

إلى الشرك برب الأرباب , فهذه هي قصة نوح و الآلهة على مر العصور و نوح هو تمثل لكل  

و الأنين و الطوفان . و  الأنبياء و هو من نوحي الوحي و الوصال و هو من النوح أي الألم 

 الحمد لله رب العالمين . 

 سؤال : أتدرون لم سمى الله النبي نوح بهذا الإسم ؟ 

اه الله بهذا الإسم لعلل كثيرة منها أنه سبحانه أراد أن يقر ويثبت مبدأ استمرار   الإجابة : لقد سم 

وح أي نوحي ونستمر  الوحي التكليفي للمكلفين من بعد آدم ) مبدأ الرسل (فأسمى تالي آدم بن

 بالإيحاء لكم . 

ومن العلل التي بسببها سمى الله نوحا نوح أن في أيامه عليه التحيات سوف تشهد البشرية أول 

نوح وحزن وألم وضياع للكافرين وعذابات ألم وضياع من جنس النوح وهو الألم المفجع  

الروح تنسكب على آثار   المهلك لطاقات الجسد والنفس والعقل والوجدان مما يسبب دمعات من

المكذبين في الجحيم ، ونوح إسمه رقيق له صوت معبر )ن :نعومة وانسياب ، اووووح : راحة  

والإسم يعبر عن معنى طلب الراحة و السلوك وهو الذي يستجلبه الوحي أو النوح بتألم ، كلا  

تيجة السخط وربما  الفعلين يستجلبان معنى الإسم لكن أحدهما يستجلبه برضا والآخر يستجلبه ن



 321 

لا سخط ، فيطلبه ، وربما تتم إجابته وربما لا .. وهكذا سم ى الله نوحا نوح )) كتاب دوحة  

 إسماعيل ( 
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 م  ·   11:12مارس الساعة  15

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 

 نوح والآلهة : 

نوحي ونوح من النوح والألم، نوح والآلهة هي قصة  هي قصة كل نبي مع قومه، ونوح من 

تتكرر مع الزمان في كافة الأماكن والقرون والشعوب والحضارت. نوح والآلهة هي قصة  

الخلق مع خالقهم وهي عقدة الحياة الدنيا التي من أجلها بعث الله النبيين مبشرين ومنذرين. نوح  

صة رموز الشرك على مر الأحقاب  والآلهة )ود وسواع ويغوث ويعوق ونسرا( ، هي ق

والعصور . فكل من عَبَدَ ود  أي عبد الحياة الدنيا ومتعها الزائلة من دون الله و ودَّ برغبة شديدة  

بَدَ سواع   َۚ ارة فهو مشرك مجرم ويندرج في قصة نوح والآلهة ،وكل من عَ شهوات نفسه الأمَّ

يه قول النبي محمد صلى الله عليه  أي ضيع ساعات حياته وفراغه فيما لا يرضي الله وصدق ف

وسلم )نعمتان مغبون فيهما كثيرا من الناس الصحة والفراغ (فمن وقع في هذا الباب فقد أشرك  

بالله، ومن عبد يغوث أي اعتقد بغوث البشر من دون الله واعتقد بقدرة العبد من دون الله  

غوث فقد أشرك بالله، ومن عبد  واستكان للمتجبرين وخافهم من دون الله وطلب منهم العون وال

يعوق من دون الله وقع في شرك الهوى بإرادة إعاقة آمال الناس ونعمائهم فهو مشرك مجرم  

ية فشابه النسر في فحشائه   ،ومن عبد نسرا أي امتلأت نفسه وجوارحه بالصفات الوحشية والرم 

 والآلهة عبر السنينفقد أشرك بالله ووقع في شرك الأثيم، كل أولئك مندرجين في قصة نوح 
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 ص  ·   11:48مارس الساعة  14

 مسخُ السنين . 

 :::::: 

مسخُ السنين , مصطلحٌ ألقاهُ فيضُ ربي مشيراً في وصفه للفريسيين الجدد , أنُْظرُْ إليهم يا أخي  

يكسرون   و يا أختي , سترون مسخَ الفطرة و انتكاس العذرية الصافية , إنهم مشايخ الضلال ,

وجدان الأمة عبر السنين لأنهم ببساطة مسخ السنين , إنهم مرضٌ و شرٌّ أثيم , لا بد للعالمين من  

تطعيمٍ طاريءٍ متين ضد أصحاب مسخِ السنين , كتب المسيح أحمد هي ذلك التطعيم المتين ,  

لغيب و الرؤيا  كتابات مقدسة أقدس من كتابات انبياء بني إسرائيل و أنا شاهد على ذلك في عالم ا

, كتاباته مقدسة تملأك باليقين و هي في تواترها في وقته مع زمن الطباعة الذي بدأ في القرن  

الخامس عشر الميلادي يعطيك ذلك رهبة و رغبة , رهبة أمام يقينها ذلك أنه لم يصلنا حديث  

ذيذ , كتابات  نبي عدا القرآن بقوة هذا التواتر , و رغبة , رغبة في هذا الطعام الروحي الل

 المسيح أحمد كتابات نبي مقدسة أقوى تواترا من البخاري و مسلم و من الكتاب المقدس . 
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كتب المسيح أحمد هي ذلك التطعيم المتين , يقضي على مسخ السنين و يغسل الأمة عقلاً و  

كلفين من  فطرة و جسداً و قلباً و وجداناً و نفساً لتتحرر أرواح الساكنين في كوننا الآني من الم

قيود و أصفاد أمراض أصحاب مسخ السنين , الفريسيون = الوهابيون , هم مسخ السنين  

 فاحذروهم , يمتلؤون بنجاسة الرياء , تملأ أركانهم و أنفاسهم , أنا صادق أمين ,. 

يا عباد الله من المؤمنين و المسلمين و كل العالمين , لقد جاءت حربة السماء من الهند في  

بقيادة المسيح أحمد مسيحُ محمد ملك بني محمد ,ذلك أنه يموت بأنفاسه الشريفة    لدهيانة ,

ٍ ممسوخ من أتباع مسخ السنين , لقد اتى إلى الدنيا ملكُ بني محمد ,   الطاهرة المقدسة كل شقي 

لكنهم لم يعرفوه , إنه أبي المسيح أحمد , و لا زلتُ أضطرب بالروح كما ذكر الكتاب المقدس  

تلقي , الله ربي و رب آبائي من قبل إبراهيم و اسحق و يعقوب . د محمد ربيع و  عن حال ال

 مصر 

Youtube.com 

 مسخ السنين

Salima Kriket 

 عليهم الصلاة والسلام 
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 2023مارس  25السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من يس . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من يس . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الخامس من أوجه سورة يس ، و استمع  

نا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى نبي الله  لأسئلت

 الحبيب الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أوجه سورة يس ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان : عهده 

 

 المدود الخاصة و تمد بمقدار حركتين ، و هي : 
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 مد لين مثل بيت ، خوف .  -   

 مد عوض مثل أبدا ، أحدا  -   

 مد بدل مثل آدم ، آزر .  -   

 مد الفرق مثل آلله ، آلذكرين .  -   

 ______ 

 

 ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : و 

 

 }إنَِّ أصَْحَابَ الْجَنَّةِ الْيوَْمَ فِي شغُلٍُ فَاكِهُونَ{ : 

 

)إن أصحاب الجنة اليوم في شغل فاكهون( أي يوم القيامة عندما ينتقلون إلى الجنات ، فيصف  

أصحاب الجنة اليوم في شغل فاكهون( أي   الله سبحانه و تعالى حالهم في تلك النعِمات ، )إن

منشغلين بتلك النعَِم الربانية التي أنعم بها عليهم ، فهَُم سعداء أي فاكهون ، متفكهون ، سعداء ،  

 مستبشرين ، ضاحكين . 

 

 }هُمْ وَأزَْوَاجُهُمْ فِي ظِلالٍ عَلَى الأرََائِكِ مُتَّكِؤُونَ{ : 

 

)في ظلال على الأرائك متكؤون( في ظلال أي في   )هم و أزواجهم( أي هم و الحور العين ، 

حالة من الدعة و الراحة و النعمة و الخير و السَعَة و السِعَة ، )في ظلال( هكذا يأتي لفظ الظل  

في مناط الخير ، علة النعمة و علة الخير هو الظل ، )على الأرائك متكؤون( أي جالسين  

 في راحة . متنعمين سعداء ، متكئين في راحة أي جالسين 

 

ا يَدَّعوُنَ{ :   }لهَُمْ فِيهَا فَاكِهَةٌ وَلهَُم مَّ

 

)لهم فيها فاكهة( أنواع الفواكه التي يتمنوها ، عرفوها أم لم يعرفوها ، )و لهم ما يدعون( كل 

شيء يتمنوه يجُاب ، كل شيء يتمنوه يجُاب مباشرةً كده ، بالنية كده ، بالرغبة ، تنقدح رغبة في  

وراً ، هو ده معنى )و لهم ما يد عون( أي يَدعون بنياتهم ، رَغِبَ بأمر في نيته فكأنه  قلبه فتلُبى ف

 هو دعاء ، فدعا ذلك الأمر سراً فيجُيبه الله مباشرةً ، هذا من كمال النعمة و كمال السرور . 

 

حِيمٍ{ :  ٍ رَّ ب   }سَلامٌ قوَْلا مِن رَّ
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مهم مع الله ، فيقول : )سلام قولًا من رب )سلام قولًا من رب رحيم( يعني أعظم النعَِم ؛ كلا

رحيم( يستمعوا إلى قول الله و كلام الله و رؤية الله في الجنات كما يشاء الله ، كما قدر الله  

بظهوره لهم في الجنة ، فيكون خطابه لهم سلام ، و قول السلام ، سلاماً قولًا أو سلامٌ قولًا من 

الرحيم هو الذي يعُطي الرحمة للمؤمنين فقط ، ففيض    رب رحيم ، الله المُرَبي الرحيم ، و

 الرحيم هو للمؤمنين أما فيض الرحمن فهو عامة للناس أجمعين ، مؤمنهم و كافرهم . 

 

 }وَامْتاَزُوا الْيوَْمَ أيَُّهَا الْمُجْرِمُونَ{ : 

 

ت معناها  )و امتازوا اليوم أيها المجرمون( حد يقدر يقول لي كلمة )امتازوا( من أصوات الكلما

إيه؟ إحنا/نحن عرفنا إن احنا/أننا بنفسر القرآن بالقرآن ، ده من أساسيات التفسير ، كذلك من  

خلال أصوات الكلمات ، حد سمع قبل كده الآية دي : )تكاد تميز من الغيظ( ، ربنا بيحكي عن  

ن( ، أكيد ده في  جهنم ، تمَيز من الغيظ ، و هنا ربنا بيقول إيه؟ )و امتازوا اليوم أيها المجرمو

مناط العذاب يعني أو مناط الإيه؟ الإهانة و الألم ، )و امتازوا اليوم أيها المجرمون( المجرم  

اللي هو كفر بالنبي ، ))أجابت رفيدة : ألم ناتج عن الذنب...(( فقال نبي الله : ممكن ، لأن الزين  

النار و فيه دلالة على كيفية  صوت الذنب طبعاً ، سهلة خالص ، اللفظ ده فيه دلالة على فناء  

التعذيب أو علة التعذيب ، اممم تازوا : ام))صوت الميم(( لذة ، تاء : انفكاك مؤقت ، الزاي :  

بسبب الذنب الذي أذنبوه في الدنيا ، يعني تنفك عنهم اللذة في جهنم بشكل مؤقت نتيجة و جراء  

يه بقى )تكاد تميز من الغيظ( يعني إيه؟  الذنب الذي اقترفوه في الدنيا ، هذا هو امتازوا ، طيب إ

جهنم تكاد تفنى من غيظها ، تنفجر من غيظها ، لكن الله يسيطر عليها إلى أجل ، ده معنى  

امتازوا و تميز ، في حاجة بقى كنت عاوز أقولها بمناسبة اللفظ ده ، في دنيانا و في حياتنا يجب  

ثلاً في ناس ، معظم الناس تقول لك إيه على  أن نتحرى الألفاظ التي نقولها و نكتبها ، يعني م

المؤشر بتاع الكمبيوتر : الفأرة أو الماوس ، و الفأر في الرؤيا هو الذنب و العياذ بالله ، فلذلك  

يُفضل ألا نقول ماوس أو فأرة ، نقول المؤشر أو مؤشر الكمبيوتر ، صح؟ و هكذا كل ألفاظنا  

مة برضو ممتاز مش حلوة ، بس/لكن انتشرت بين  نحاول نحنا/أننا نراجعها و نحاسبها ، كل

الناس ، نحاول نقول إيه؟ مجتهد ، جيد مثلاً ، نجيب/نأتي ألفاظ تانية تكون ألفاظ خير ، لا تكون 

ألفاظ شيطانية و ألفاظ شر ، لأنه خلوا بالكو الشيطان بيحاول يبث في البشر و في الناس ألفاظ  

أو يعُطيهم الألم ، الألفاظ دي أقدار ، الألفاظ أقدار ، و القدر  تلعنهم و ألفاظ إيه , تعُطيهم الألم  

مُعلق بالمنطق كما قال النبي صلى الله عليه وسلم ، فنحاول إيه؟ نستحسن و ننتقي و نختار ألفاظنا و كلماتنا على  

قدر ما نستطيع ، هكذا باستمرار ننَُقي القاموس بتاعنا باستمرار ، فنتكلم بالخير ، تمام؟ و نُفني  

 و الشر . كلمات الألم 

 

بِينٌ{ :   }ألََمْ أعَْهَدْ إلَِيْكُمْ يَا بَنِي آدَمَ أنَ لا  تعَْبُدُوا الشَّيْطَانَ إِنَّهُ لكَُمْ عَدُوٌّ مُّ
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)ألم أعهد إليكم يا بني آدم أن لا تعبدوا الشيطان( هكذا عصيان النبي هو عبادة للشيطان ، يعني  

ا من الموحدين و ألا تعبدوا إبليس ، )إنه لكم عدو  ألم آخذ منكم ميثاقكم في عالم المثال أن تكونو

مبين( )إنَّه( أي للتأكيد ، بشكل مؤكد هو عدو ، مبين أي ظاهر ، و بَيَّنتُ لكم أنه عدو فلماذا  

 تتبعوه؟! . 

 

سْتقَِيمٌ{ :   }وَأنَْ اعْبُدُونِي هَذَا صِرَاطٌ مُّ

 

لأن عبادة الله هي الطريق المستقيم ، هي  )و أن اعبدوني هذا صراط مستقيم( أمر لعبادة الله ، 

 الحياة ، هي الراحة ، هي الإطمئنان ، هي السلام ، )و أن اعبدوني هذا صراط مستقيم( . 

 

 }وَلَقَدْ أضََلَّ مِنكُمْ جِبِلاًّ كَثِيرًا أفَلََمْ تكَوُنوُا تعَْقِلوُنَ{ : 

 

؟ يعني ناس  )و لقد أضل منكم جِبلِاًّ كثيراً( الشيطان أضل منكم جِبِلاًّ   كثيراً ، يعني إيه جِبلِاًّ

( ، )و لقد أضل منكم   كثيرة مجبولة على الفطرة الطيبة و السليمة تم إضلالهم ، فهذا معنى )جِبِلاًّ

جِبِلاًّ كثيراً( يعني ناس كثيرين جُبِلوُا على الخير تم إضلالهم و تنكيس فطرتهم و العياذ بالله ، و  

لى إخراج الناس عن فطرتهم السَوِية ، هكذا الشيطان يريد دائماً ،  هكذا دائماً الشيطان يعمل ع

لكي يسخر من البشر ، دائماً الشيطان يريد أن يهُين البشر و أن يسخر منهم ، كيف؟ بإخراجهم  

عن الفطرة السليمة و عن السلوك السَوي و عن الطهارة ، هكذا هو دأب إبليس اللعين ، )و لقد  

راً أفلم تكونوا تعقلون( يعني ألم تعقلوا ذلك في الدنيا قبل أن تأتوا اليوم في  أضل منكم جِبلِاًّ كثي

 اليوم الآخر ، ألم تكونوا تتدبروا و تعُمِلوا عقولكم؟!! . 

و من معاني جبلة , أن  الإنسان يولد على الفطرة فطرة التوحيد التي يرمز لها بالجبل لأنه هو  

, هكذا الله سبحانه اصطفى رمز الجبل للتعبير عن رمز الوحي و البعث و التجل ي الرباني  

 الوحي و الفطرة . 

 

 }هَذِهِ جَهَنَّمُ الَّتِي كُنتمُْ توُعَدُونَ{ : 

 

)هذه جهنم( هذا هو الواقع الآن في اليوم الآخر ، ليس لكم إلا جهنم ، )هذه جهنم التي كنتم  

 توعدون( التي كنتم توعدون جراء كفركم و عصيانكم . 

 

 هَا الْيوَْمَ بمَِا كُنتمُْ تكَْفرُُونَ{ : }اصْلوَْ 
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)اصلوها اليوم( يعني اتصلوا بها ، )اصلوها اليوم( يعني اتصلوا بها و كونوا فيها ، )بما كنتم  

 تكفرون( أي جزاء كفركم بالأنبياء . 

 

 مْ بمَِا كَانوُا يكَْسِبوُنَ{ : }الْيوَْمَ نَخْتِمُ عَلَى أفَْوَاهِهِمْ وَتكَُل ِمُنَا أيَْدِيهِمْ وَتشَْهَدُ أرَْجُلهُُ 

 

)اليوم نختم على أفواههم و تكلمنا أيديهم و تشهد أرجلهم بما كانوا يكسبون( أي بعد الحساب إن  

أنكر الكافر أو العاصي ما كُتِب في كتابه الذي يعطاه بشماله في اليوم الآخر ، فإن الله سبحانه و  

آآه ، ينطق إيه؟ يديه ، يُنطق الأيدي التي كسبت  تعالى يُسكته ، يُسكت فمه ، و ثم يُنطق ، آ 

الذنوب و لا يُنطقها فقط ، بل يجعل شاهداً مع تلك الأيدي و هي الأرجل التي سارت إلى  

المعصية على وجهٍ يعلمه الله سبحانه و تعالى ، يعني هذه الشهادة و ذلك التحدث يكون على  

 وجه يعلمه الله سبحانه و تعالى . 

 

رَاطَ فَأنََّى يُبْصِرُونَ{ :}وَلوَْ   نَشَاء لطََمَسْنَا عَلَى أعَْيُنهِِمْ فَاسْتبَقَوُا الص ِ

 

)و لو نشاء لطمسنا على أعينهم فاستبقوا الصراط فأنى يبصرون( يعني لو نشاء في اليوم الآخر  

لجعلنا طمس على أعينهم حين مرورهم على الصراط فوق جهنم ، )فأنى يبصرون( كيف  

احنا/نحن قد طمسنا على أعينهم ، زيادةً في الإهانة ، )و لو نشاء( إذا أردنا يعني أن  يبصرون و 

نطمس على أعينهم لطمسنا من باب التحقير و الإهانة لهم يوم القيامة ، إن شاء الله فعل و إن  

 شاء لم يفعل . 

 

 يًّا وَلا يرَْجِعوُنَ{ : }وَلوَْ نَشَاء لمََسَخْنَاهُمْ عَلَى مَكَانتَهِِمْ فمََا اسْتطََاعوُا مُضِ 

 

)و لو نشاء لمسخناهم على مكانتهم فما استطاعوا مضياً و لا يرجعون( يعني لو نشاء لجعلناهم  

ممسوخين فترة قبل الصراط على هيئة البهائم مثلاً من باب التحقير ، إن نشاء نفعل ذلك ، هذا  

 قول الله .

 

سْهُ فِي   رْهُ نُنكَ ِ  الْخَلْقِ أفَلَا يعَْقِلوُنَ{ : }وَمَنْ نعُمَ ِ

 

)و من نعمره ننكسه في الخلق أفلا يعقلون( يعني آية كل من يخرج إلى الدنيا و يعُمَرها ، يرجع  

منها إلى اليوم الآخر ، هذا معنى )و من نعمره ننكسه( نرجعه تاني لعالم الحجاب و للغيب و  

 عمره ننكسه في الخلق أفلا يعقلون( . للبرزخ حتى يصل إلى اليوم الآخر ، هذا معنى )و من ن
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بيِنٌ{ :  عْرَ وَمَا ينَبغَِي لَهُ إنِْ هوَُ إِلاَّ ذِكْرٌ وَقرُْآنٌ مُّ  }وَمَا عَلَّمْنَاهُ الش ِ

 

)و ما علمناه الشعر و ما ينبغي له( محمد صلى الله عليه وسلم لم يتعلم الشعر و لا ينبغي له أن يتعلم الشعر ، لأنه  

إلا ذكر و قرآن مبين( القرآن و آياته هي ذكرى و خشوع ليس في حاجة إلى الشعر ، )إن هو 

 للأحياء أصحاب القلوب الحية ، و هو ليس للأموات أصحاب القلوب الميتة . 

 

 }لِيُنذِرَ مَن كَانَ حَيًّا وَيَحِقَّ الْقوَْلُ عَلَى الْكَافرِِينَ{ : 

 

فكرين المتقين المحسنين ، )و  )لينذر من كان حياً( القرآن إنذار للأحياء الخاشعين المتدبرين المت 

يحق القول على الكافرين( يُقيم الحجة على الكفار و العصاة و أعداء الأنبياء ، حد عنده سؤال  

 تاني؟ . 

 

 ● و أثناء تصحيح نبي الله الحبيب لتلاوتنا ، قال لنا : 

 

التي شعرت    طبعاً )تميز من الغيظ( ، )جهنم تكاد تميز من الغيظ( أي ينقطع ألمها من ذلك الغيظ

به إتجاه الكفار ، و الإنقطاع هنا صوته حرف التاء ، أي إنقطاع مؤقت ، دليل على أن هناك  

أكوان متتالية و أن هناك جهنمات متتالية ، لكل كون جهنم ، و أنه متعاقب الأمر ، و القيامة  

فات الله سبحانه و  الكبرى هي متعاقبة متتالية تتكرر ، ستتكرر لأكوان لا يعلمها إلا الله ، لأن ص

 تعالى لا تتعطل ، صفات الله أزلية أبدية ، تمام؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 يك . أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إل

 

 _______ 

 



 329 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

 

 

 

قلوبنا و أكثرها ربيعاً و سلاماً ، أقول لسيدي و نبي الله  "و من هنا ، من أعمق نضرة في 

الحبيب و أم المؤمنين الأولى أمي الحبيبة و آل بيت النبي الأحباب ، و لكل اليوسفيين و  

اليوسفيات ، الطيبين الطيبات ، المقربين العامرين بالخيرات ، كل عام و أنتم بخير ، رمضان 

 قلوبكم بأرق و أخلص الأفراح و بكل البهجات ، و حفظكم و  مبارك علينا و عليكم ، و أسعد الله

              بارك بكم أجمعين ، آمين ، كل الحُب لكم و السلام السلام ."

 

  ========================= 

 

  

 

  

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   1

 يقول يوسف بن المسيح :  

 من أبيات المهدي 

 =========== 
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حديث من أحاديث صحيح مسلم ، عن عبد الله ابن زيد المازيني أن   الحمد لله وبعد لدينا الآن

رسول الله صلى الله عليه وسلم: قال " ما بين بيتي و منبري روضة من رياض الجنة " ))يعني  

بيت الرسول والمنبر بتاع إيه؟ المسجد النبوي المكان ده ، روضه من رياض الجنه تمام؟ هكذا  

م ، يعني أنه موضع لايه ؟ لتنزل الملائكه، تمام كده ؟ طيب(( عن قال النبي صلى الله عليه وسل

ابي هريره قال: قال النبي صلى الله عليه وسلم: "صلاه في مسجدي هذا أفضل من ألف صلاه  

فيما سواه " ))صلاه في مسجد النبوي افضل من الف صلاه في اي مسجد ثاني إلا المسجد  

نبي قال "لا تشد الرحال إلا إلى ثلاث مساجد مسجدي  الحرام ، طيب . (( عن ابي هريره عن ال

هذا ومسجد الحرام و مسجد الأقصى" )) المسجد النبوي والمسجد الحرام والمسجد الاقصى تمام  

كده ؟ (( عن أبي حميد قال : خرجنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم في غزوه تبوك وساق  

رى فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم: " اني  الحديث، وفيه ثم اقبلنا حتى قدمنا وادي الق

مسرع من شاء منكم فليسرع معي ، ومن شاء فليمكث" وخرجنا حتى اشرفنا على المدينه فقال:  

"هذه طابة)) يعني طيبة(( ، وهذا أحد فهو جبل يحبنا ونحبه" ))طابة يعني ايه؟ المدينه المنوره  

 نحبه ، يعني فيه مشاعر ما بينهم تمام(( يعني ، وأحد جبل أحد يقول إيه؟ جبل يحبنا و

يقول الامام المهدي : ولا شك أن التحديث موهبة مجردة لا تنُال بكسبٍ البت ة.. كما هو شأن  

النبوة، ويكُل ِم الله المحدَّثين كما يكُل ِم النبيين، ويرسل المحدَّثين كما يرسل المرسل، ويشرب  

ك أنه نبي لولا سد الباب، وهذا هو السر في أن  المحدَّث من عين يشرب فيها النبي، فلا ش 

 رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا سمى الفاروق محدَّثا" تمام ؟ طيب 

 نختم الآن بابيات من ابيات الإمام المهدي تمام؟ يقول الإمام المهدي : 

في أمة   دموعي تفيض بذكرِ فتـن أنظرُُ)) يعني دموع الامام المهدي بتنزل لأنه شايف فتن كثيرة

 الإسلام، أنظر يعني أشاهدها (( 

 دموعي تفيض بذكرِ فتـن أنظرُ 

 وإني أرى فتناً كقطرٍ يـمطرُُ )) فتن كثير يعني(( 

 تهب  رياح عاصفات مـبـيدةٌ )) اللي هي الفتن يعني (( 

 وقلَّ صلاحُ الناس والغيُّ يكثرُ )) الغي=الظلم (( 

 وقد زُلزلت أرضُ الهدى زلزالها 

 كُد رتْ عين التقى وتكُدَّرُ )) يعني التقى بيكدر تمام ؟ بتصيبه كدورة و ظلمة (( وقد 

 وما كان صَرْخٌ يصَْعَدَن  إلى العُلى )) مافيش الدعاء لربنا ((

 وما كان صَرْخٌ يصَْعَدَن  إلى العُلى 

 وما مِن دعاء يُسمَعنَّ و ينُصَرُ )) ربنا ما بيسمعش دعاءهم (( 

 بيد بسيلـه )) الفسق كثر في أمة الإسلام (( فلما طغى الفسق الم

 فلما طغى الفسق المبيد بسيلـه )) تمام ؟ كان الفسق ده نهر كبير جاي بسيل عظيم (( 

 فلما طغى الفسق المبيد بسيلـه 
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تمن يتُ لو كان الوباءُ المُـتبَ رُِ )) تمنيت لو أن ربنا أصاب الكفار دول/ هؤلاء بالوباء ويخلصنا  

؟ زي نوح كده قال إيه؟ رب لا تذر على الأرض من الكافرين ديارا ، مش هو قال  منهم ، تمام 

 كده ؟ طيب (( 

 فإن هلاك الناس عند أولي النهى )) أصحاب العقول، هلاك الناس عند أصحاب العقول (( 

رُ )) يعني موت الناس دول/ هؤلاء المجرمين أفضل من هم يفضلوا   أحبُّ وأولى من ضلال يخُس ِ

 ا بيخسروا الناس تمام كده ؟ (( في الدني

على أجدُرِ الإسلام نزلت حوادثٌ )) على جدران الإسلام نزلت حوادث ، حوادث يعني  

 المصائب (( 

 وذاك بسيئات تـُذاع وتـُنشرُ )) بسبب سيئات الناس تمام؟ طيب (( 

 وفي كل طرف نارُ فتن تأج جت )) في كل حتة نار الفتن اشتعلت، تاججت (( 

 قد تراءى التقعُّرُ )) تقعر اللي هو إيه؟ الكبر والرياء (( وفي كل ذنب 

 ومن كل جهة كلُّ ذئب ونمرة

يعيـث بوثب والعقارب تأبرُُ )) يعني في كل حتة فيه ذياب ونمور وعقارب كلهم إيه؟ عندهم  

 صفات سيئه كانه شبه البشر بصفات سيئه بالنمور والذئاب والعقارب الوحوش يعني ، تمام ؟ (( 

 هدايات الكتاب تكدرتْ  وعينُ 

 بها العِيْنُ والآرام يمشي ويـعبرُُ 

 تراءت غواياتٌ كريح عاصفٍ 

رُ )) سدول الغي يعني إيه؟ نزول الظلم ، تمام ؟ ((  ِ ليلٌ مُكد ِ  وأرخى سدولَ الغي 

 وللدين أطلالٌ أراها كلاهف )) اطلال يعني آثار ، أراها كلاهف متلهف يعني (( 

رُ )) يعني دمعي على أيام الإسلام وعظمة الإسلام تمام ؟ بتنزل ودمعي بذكر قصوره يتـحد  

 بسبب بكاءي على مجد الإسلام الضائع (( 

 أرى العصر من نوم البطالة نائما 

وكل جَهول في الهوى يتبخترُ )) يعني كل البطالين بيناموا لغايه العصر و كل الجهلاء  

ندهمش شغل وكل جهول أي الجهلاء يعني  يتبخترون في الهوى ، البطالين اللي هم كسالى ما ع

 في الهوى يتبختر يعني عم بيتمختر كده في هواه ماشي على هواه تمام ؟ (( 

وليلا كعين الظبي غابت نجومه)) الليل اللي انا بشوفو ده كأنه عين الغزال تمام ؟ غابت نجومه  

الة، مافيش علماء  مافيش النجوم في الليل ، مش شايف نجوم في السما يعني بيقصد مافيش رج

 ولا ناس محترمة (( 

 وليلا كعين الظبي غابت نجومه 

 وداءً لَشِدَّتهُ عن الـموت تخُبرُِ )) ما لقيتش إلا الداء بس في هذه الأمة (( 

 نسوا نهَْجَ دين الله خبثاً وغفلة)) نسوا ربنا خبثا وغفله، من خبثهم و من غفلتهم 
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=ظلم ، فسق =عصيان ، ميسر اللي هو إيه؟ قمار يعني ،  وأفعالهم بغـيٌ وفسق ومَيسِرُ )) بغي 

 مجرمين (( 

هم إلا لـحظ ِ نفوسهم   وما همُّ

 وما جهدهم إلا لعيشٍ يوفَّرُ 

 وقد ضي عـوا بالجهل لبنًا سائغا 

 ولم يبق في الأقـداح إلا ماضِرُ 

 وركب المنايا قد دناهم بسيفهم 

ٍ ما دناهم تحس رُ )) شح يعني بخلاء (  ( وهم خيلُ شح 

 تصيدُهم الدنيا بعـظمة مكرها )) الدنيا بتصيدهم ، الدنيا دي مكارة ركز معايا (( 

 فيا عجبًا منها ومـما تـمكرُُ 

ر إفلاسا وجوعا وفـاقـة   تذك ِ

رُ   فـتدعو إلى الآثام مـما تذك ِ

 تريد لتهُلِك في التـغافل أهلها 

 وقد عقرتْ هممَ اللئام وتعقِرُ 

هم )) الدنيا دي ألهت عن الدين قلوبهم ، قلوبهم أصبحت لاهية عن  وألهتْ عن الدين القويم قلوبَ 

 الدين بسبب الدنيا (( 

 فمالوا إلى لـمعاتها وتخي ـروا )) اختاروا من الدنيا الكثير يعني (( 

 تقود إلى نار اللظى وجنـاتهُا )) الدنيا دي تقود إلى النار (( 

 الدنيا و فتن الدنيا إيه؟ بتفتن القلوب تمام كده (( ولـمعاتهُا تصبي القلوب وتخترُِ )) لمعات 

 وتدعو إليها كلَّ من كان هالكا 

 فكلٌّ من الأحداث يدنو ويخطِرُ )) الأحداث اللي هم ايه ؟ أصحاب العقول الضعيفة (( 

 تـميس كبكِرٍ في نقاب المكائدِ 

رُ  ِ  وتبُـدي وميضًا كاذبا وتزو 

ها   ودق تْ مكائدها فلم يُدْرَ سرُّ

رُ   لـما ِ  نسجتهْا من فنون تكو 

 وتبدو كترُْسٍ في زمان بكيدها 

 وفي ساعة أخرى حُسامٌ مشهَّرُ 

 وعين لهـا تصبي الورى فـت انة 
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 ولقتلِ أهل الفسق كَشْح مُخصَّرُ 

 عجبتُ لمنظرِ ذاتِ شيبٍ عجوزةٍ 

من المسلمين  أنيقٍ لـعين الناظرين وأزهَـرُ )) يبقى ده كل ده في وصف الدنيا التي فتن بها كثير 

 )) 

هي قصيدة كبيرة جدا تمام ؟ أن شاء الله نكملها غدا بأمر الله تعالى ، هنا الإمام المهدي بيقول  

 إيه بقى ، يقول إيه؟ 

 وعل مـني ربي علـومَ كتـابه )) ربنا علمني الكتاب (( 

 وأعُطِيتُ مما كان يُخفى ويُسترَُ 

 وأسرار قـرآنٍ مـجيدٍ تبي نتْ 

رُ علـي  ويـس رَ لي   عليمٌ مُيس ِ

 كأن العـذارى بالوجوه المنيرةِ 

 خرجنَ من الكهف الذي هو مُقعرَُ 

 ألا إن الأيام رجعتْ إلى الهدى 

 هنيًّا لكم بعثي فبشَُّوا وأبَْشِروا 

 وقد اصطفاني خالقي و اعزني 

 وأيَّدني واختارني فتدبَّروا 

ةٍ   ووالله ما أمري علي  بـغُـم 

 وإني لأعـرفُ نورَه لا أنُكِرُ 

 إذا قلَّ دينُ المرء قلَّ اتـقـاؤُه 

رُ  ِ  ويسعى إلى طرق الشقا ويزو 

 ومَن ظنَّ ظنَّ السَّوء بُخلاً فقد هوى 

 وكل  حَسود عـند ظن ٍ يتُبَّرُ 

 ولا يعلمَنْ أن المنايا قـريـبةٌ 

 إذا ما يجيء الوقت فالموت يحضُرُ 

 وهل نافعٌ وِرْدُ التندُّمِ بـعدما 

 دَّرُ دنا وقـتُ قارعةٍ وجاء المقَ 

 ألا أيها الناس اذكروا وقت موتكم 

رُ   فـلا تلُْهِكم غولٌ خبيث مخس ِ
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 وقد ذابت الصَفْواء مِن بيتِ عمرِكم

 ومـا بقِي إلا جمرةٌ أو أصغرَُ 

 ومِسْحُ الحِمام سيحمِلَنْك على المطا 

 وأنت بأمـوال وخيل تفـخَرُ 

مٌ   ألا ليس غير الله شـيء مُدَوَّ

 اللهَ يهجُرُ وكلُّ جليسٍ ما خلا 

 تذَكََّرْ دمـاءَ العارفين بسبلهِ 

رُ؟  ألم يأن أن تخشى، أأنت محرَّ

 وإن الـمنايا سابـحاتٌ قوي ةٌ 

 أثرنَ غـبارًا عند حُكمٍ يصدرُ 

 وآخر دعوانا أن الـحمد للذي 

روا  هدانا مناهجَ دينِ حزبٍ طهُ ِ

شاء الله نبدأ في نجم الهدى ،  هذا وصل اللهم على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم ، غدا ان  

 تمام ؟ 

 من أبيات المهدي 

Youtube.com 

 من أبيات المهدي 

 أول النساء 
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 م  ·   6:44مارس الساعة  9

  

 يقول يوسف بن المسيح :  

 2017/8/22الوجه الأخير آل عمران 

 ======================== 

لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد : لدينا اليوم الوجه  الحمد 

الأخير من أوجه سورة آل عمران ، وهو الوجه السابع والعشرون ، ونبدأ بأحكام التلاوة ، رفيدة  

. 

ق  رفيدة : من صفات الحروف : التكرار وهو ابتعاد رأس اللسان في الفم ، ويكون ذلك عند النط 

 بحرف الراء وهذه صفة يُحرص على تركها مثل " الرسول " . 

 الاستعلاء : وحروفه تفخم مجموعةفي قولك " خص ضغط قظ " . 

 حروف الهمس وهي مجموعة في قولك " حثه شخص فسكت " . 

 أحكام الراء : تفخم وترقق اذا كانت في حالتين متحركة وساكنة . 

 قيقها مثل : "رزقا / أنذر الناس" متحركة : إن كانت مكسورة فلا خلاف في تر

 إن كانت مضمومة أو مفتوحة فتفخم مثل " الروح ربنا " . 

ساكنة : إن كانت في الأول بعد كسر فتفخم مثل " ركض " إن كانت في الوسط فترقق مثل "  

 فرعون " إن كانت في الآخر فترقق مثل " القدير/النصير".

ع مروان وارسلان احكام التلاوة ، ث م تلى سيدنا يوسف بن المسيح الحبيب الوجه المبارك  ثم سم 

 ثم قال : حد عندو سؤال في الوجه ؟ 

ارسلان : يعني ايه ال عمران ؟ رفيدة : اللي هو تعمير النفس بالإيمان )) شوف آل عمران ليها  

كذا معنى ، من ضمن المعاني زي ما رفيدة قالت ، آل عمران اي ايه ؟ تعمير الايه ؟ تعمير  

بكلمة الله عزوجل في الدنيا قبل الآخرة تمام ؟ تعمير النفس بذكر الله عزوجل ، تعمير   النفس 

الارض بدعوة المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام ، التي هي اصلا دعوة سيدنا محمد عليه  

الصلاة والسلام ، آل عمران اي العمار وهو ضد الخراب وضد الدمار تمام ؟ ومدار الدين هو  

وهو العمُران ، تمام ؟ والعِمران وهو العمُران ، تمام ؟ وهو التعمير وهو الخير   العِمران

والصلاح والسلام والمحبة تمام ؟ طيب ، وايضا من معاني آل عمران انهم اسرة طيبة مطهرة  

من بني اسرائيل يرجع نسب السيدة مريم اليهم ، تمام ؟ طيب ، وعمران هو من التعمير بالخير  

الاسرة بهذا اللفظ للدلالة على اعمارها للارض بالسلام والخير والمحبة كسيدنا  ، وسميت هذه 

ة فيها جنة ، نفسه فيها جنة خضراء تمام ؟ من   الخضر ، لماذا سمي بالخضر لأن نفسه مخضر 

ذكر الله ووحي الله ووصال الله ، ولذلك سمي الخضر وهكذا تمام ؟ كلها اسماء لها معاني دالة  

 وصفاتهم ، تمام ؟ طيب حد عندو سؤال في الوجه ده ؟  على أصحابها ،

 ِ شِعِينَ لِِلَّّ َـٰ ِ وَمَاۤ أنُزِلَ إِليَۡكُمۡ وَمَاۤ أنُزِلَ إِلَيۡهِمۡ خَ بِ لمََن يؤُۡمِنُ بِٱلِلَّّ َـٰ  لَا يَشۡترَُونَ  } وَإنَِّ مِنۡ أهَۡلِ ٱلۡكِتَ

ىِٕكَ لهَُمۡ  َـٰۤ ا قَلِيلًاۚ أوُ۟لَ
ࣰ
ِ ثمََن تِ ٱلِلَّّ َـٰ َ سَرِيعُ ٱلۡحِسَابِ { طبعا سورة البقرة    بِـَٔايَ أجَۡرُهُمۡ عِندَ رَب هِِمۡۗ إنَِّ ٱلِلَّّ
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وسورة آل عمران القرآن تكلم عن صفات بني اسرائيل السيئة كيف انهم متمردين على ايه ؟  

على انبيائهم لا يسمعون كلام أنبياءهم ، يقتلون انبيائهم ، معاندين لله عزوجل ، غدارين لا  

بِ  يوفون ب َـٰ عهودهم تمام ؟ولكن هناك استثناء منهم ، تمام لان الله عالم فيقول } وَإنَِّ مِنۡ أهَۡلِ ٱلۡكِتَ

َـٰتِ  ِ لَا يَشۡترَُونَ بـَِٔايَ شِعِينَ لِِلَّّ َـٰ ِ وَمَاۤ أنُزِلَ إِليَۡكُمۡ وَمَاۤ أنُزِلَ إلَِيۡهِمۡ خَ ا قلَِيلًاۚ )) ما   لمََن يؤُۡمِنُ بِٱلِلَّّ
ࣰ
ِ ثمََن ٱلِلَّّ

يتاجروش/ لايتاجرون بدين ربنا ، اللي هي أخس  تجارة ، تمام ؟ خالص ،بيقول الحق كما أنُزل  ب

ىِٕكَ لهَُمۡ أجَۡرُهُمۡ عِندَ   َـٰۤ لا يلون اعناق النصوص ، ولا يخفون الحقيقة ، ولا يخافون من الحق (( أوُ۟لَ

َ سَرِيعُ ٱلۡحِسَابِ {   رَب هِِمۡۗ إنَِّ ٱلِلَّّ

أيَُّهَا ٱلَّ  َـٰۤ َ لعََلَّكُمۡ تفُۡلِحُونَ { } يَ  ذِينَ ءَامَنوُا۟ ٱصۡبرُِوا۟ وَصَابرُِوا۟ وَرَابِطوُا۟ وَٱتَّقوُا۟ ٱلِلَّّ

وهي دي كانت اخر وصايا سورة آل عمران ، غدا بأمر الله تعالى نبدأ مع سورة النساء ، اغلق  

 الفيديو يا مروان . 

 

 الوجه الأخير آل عمران

Youtube.com 

 عمرانالوجه الأخير آل 

 الرحمة فوق العرش أي فوق صفات الله 
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لدينا اليوم الوجه  الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد :  

 الاول من سورة النساء ، ونبدأ بأحكام التلاوة ، مروان . 

 مروان : البسملة والاستعادة: 

يُشرع للقارئ أن يبدأ بالإستعاذة ثم البسملة لكن الاستعادة ليست من القرآن الا في سورة التوبة  

القرآن ما عدا سورة   )) لا الاستعاذة ليست من القران على الاطلاق ، والبسملة اية من ايات

 التوبة (( . 

ثم سمع ارسلان ايضا ثم قال نبي الله عليه الصلاة والسلام : )) طيب احنا هناخذ برضوا السكت  

 والوقف (( . 

 مروان :

 الوقف : 

 وقف جائز: وعلامته)ج(  -

 وقف جائز أو وصل أفضل وعلامته) صلى(  -

 وقف جائز أو وقف أفضل وعلامته ) قلى(  -

 وعلامته ) لا(  وقف ممنوع  -

 وقف واجب وعلامته) م (  -

 وقف تعانق أي إذا وقفت على الأول فلا يجوز الوقف على الثاني وعلامته ) تعانق (  -

 السكت : 

هو الوقف عند حرف الذي فوقه ) س( دون قطع النفس ومن امثلته : } مَنْ رَاقٍ ﴾ } بلَْ *رَانَ {  

 ، }عوجا { }قيما{ }مرقدنا هذا{ 

دة احكام التلاوة ، ثم ارسلان ايضا ثم تلا سيدنا نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الوجه  ثم سمعت رفي 

الاول من سورة النساء ثم قال عليه الصلاة والسلام : نبدأ مع أيات الاعراب : )واتقوا الله الذي  

ولا   تساءلون به والارحام ان الله كان عليكم رقيبا ( الاية الاولى رفيدة ، ) واتو اليتامى أموالهم 

تتبدلوا الخبيث بالطيب ولا تأكلوا أموالهم الى اموالكم انه كان حوبا كبيرا ( مروان ، ارسلان  

 يالله طيب ابدأ انتِ (( 

رفيدة: "واو"حرف عطف ، "اتقوا" فعل امر مجزوم وعلامة جزمه السكون المقدر ...)) لاء ،  

حرف علة ، حذف حرف العلة ،  اصل الفعل ايه في الماضي ؟ (( اتقى )) اه ، اخروا ايه ؟ (( 

)) ماشي(( اتقوا انتم والفاعل ضمير مستتر تقديره انتم ،و "الله"مفعول به منصوب وعلامة  

نصبه الفتحة " الذي" اسم موصول مبني على السكون "الذي تسائلون "اه في محل جر مضاف  

 " مالو ؟ الذي ،  اليه ، )) لاء ، اتقوا الله "الذي"في محل نصب نعت ، صح واللا لاء ؟ "الله

صح ؟ يعني اتقوا الله الكريم مثلا ، يبقى الكريم هنا نعت ، اتقوا الله الذي يبقى "الذي"ايه ؟ نعت  

، طيب "تساءلون" ده فعل واللا اسم ؟ هاتي كده في الوزن تفاعلون ها تبقى ايه ؟ فعل مضارع  

الخمسه "تساءلون انتم "  (( فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لانه من الافعال 

والفاعل ضمير مستتر تقديره انتم "به" باء حرف جر والهاء ضمير متصل مبني على الكسر  
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في محل جر اسم مجرور بحرف الباء وشبه جملة في محل نصب مفعول به ، "واو" حرف  

عطف "الارحام" اسم معطوف على )) على الهاء مجرور وعلامة جره الفتحة لانه ممنوع من  

صرف لانه جمع تكسير ، انبياء ارحام صح كدا ؟ صح ؟ طيب يبقى نحنا عرفنا نوع من  ال

انواع الممنوع من الصرف ايه ؟ الاخرو / آخره )الف ونون (والاسماء الاعجمية والاية ؟ جمع  

التكسير والضمائر ، طيب ، }ان الله كان عليكم رقيبا { (( "ان" حرف ناسخ "الله " اسم ان  

نصبه الفتحة ، "كان" فعل ماضي ناسخ "عليكم" "على" حرف جر )) لاء اسم   منصوب وعلامة

كان فين ؟ (( عليكم )) كان هو (( اه هو )) ضمير مستتر تقديره هو ، اسم كان في محل رفع  

"رقيبا" خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة "عليكم" جار و مجرور ، يلا يا مروان واتوا  

 )) 

"اتوا" فعل ماضي )) لاء اتوا ! (( فعل امر مبني على حذف   مروان : "واو" حرف عطف

حرف العلة )) احسنت (( والفاعل ضمير مستتر تقديره انتم "اتوا انتم " )) امام (( "اليتامى"  

مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة المقدرة لوجود حرف العلة "اموال" برضوا مفعول  

ف ، "والهاء" ضمير متصل مبني على الضم ، في  به ثاني وعلامة نصبه الفتحة وهو مضا

محل جر مضاف إليه )) احسنت (( " والميم "ليس لها محل من الإعراب "واو" حرف عطف  

"لا " اداة نفي "تتبدلوا " "التاء" دي زيادة )) لاء مش زيادة (( )) تتبدلوا ده فعل "مضارع "  

لاء ))ليه /لماذا ؟ (( لوجود حرف  مالو بقى ؟ (( فعل مضارع )) ايوة هل هو مرفوع ؟ (( 

العلة ؟ )) لاء ، ها يا رفيدة ؟ (( حذف النون )) لحذف النون ، حذف النون هنا بقى ايه ؟ بسبب  

يا نصب يا جزم ، صح كده ؟ " لا "دي نصبت ام جزمت ؟ جزم صح ؟ طيب . يبقى فعل  

تتر تقديره انتم ))  مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون والفاعل ؟ (( والفاعل ضمير مس

ماشي الخبيث ؟ (( "الخبيث " مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة )) تمام (( "باء" حرف 

جر "الطيب" اسم مجرور بحرف الجر "باء" وعلامة جره الكسر ، "واو" حرف عطف ، "لا"  

ة اداة نفي "تأكلوا " فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه )) لاء (( فعل مضارع مجزوم وعلام

جزمه حذف النون والفاعل ضمير مستتر تقديره "انتم" " اموال"مفعول به منصوب وعلامة  

نصبه الفتحة وهو مضاف و " الهاء " ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه  

، و " الميم "ليس لها محل من الإعراب "الى" حرف جر "اموالكم " اللى هي "اموال" اسم  

وعلامة جره الكسرة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على   مجرور بحرف الجر الى 

الضم في محل جر مضاف إليه " الميم " ليس لها محل من الإعراب "ان" حرف ناسخ ، و "  

الهاء "ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم "ان" "كان " فعل ماضي ناسخ مبني  

)) هو ضمير مستتر تقديره هو "كان هو  على الفتحة )) اسم كان فين ؟ (( اسم كان " حوبا "

حوبا " تمام ؟و " حوبا" ده خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، و " كبيرا" نعت " حوبا "  

منصوب وعلامة نصبه الفتحة صح كده ؟ طيب . والجملة الفعلية " كان حوبا كبيرا "في محل  

 ة ( واو ؟ (( رفع خبر "ان" صح كده ؟ ارسلان ) واتوا النساء صدقاتهن نحل

ارسلان: "واو " حرف عطف "اتوا" فعل امر )) فعل امر مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف  

العلة ، تمام، والفاعل ؟ (( والفاعل ضمير مستتر تقديره انتم ، "النساء" مفعول به منصوب  

وعلامة نصبه الفتحة )) صدوقاتهن ؟ صدوقات ، مفعول به ثاني (( مفعول به ثاني منصوب  

ة نصبه الفتحة )) الكسرة لانه جمع مؤنث سالم و "النون"نون التوكيد ، "نحلة" حال  وعلام

منصوب نحلة يعني ايه؟ بسرعة (( نحلة حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة )) بس احسنت اي  

 سؤال او استفسار ؟ اغلقي الفيديو يا رفيدة(( 
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 ( 1أول النساء)

Youtube.com 

 ( 1أول النساء)

 أول النساء 

  === ====================== 

 

  

 

  

 

ي رب الوصال :   بسمة أمة الله المعز 

 

السلام عليك ياسيدي ورحمة الله وبركاته رمضان مبارك بلطاعات ان شاء لله، كيف حالك زادك  

الله رفعه في الدنيا والآخرة    ،لقد حلمت اني في بيت جدي القديم وكان هناك العديد من اقاربنا  

محمد ربيع اخت زوجي بيدها صوره مقسمه لعده اقسام في كل قسم كان هناك  وكانت جميله 

سنوات لا اكثر وكنت   ٦او  ٧شخص من اقاربي رأيت نفسي عندما كنت صغيره اي بعمر ال

ارتدي طوق في رقبتي جميل جدا ورأيت صوره لاختي وصال وابي عبدالله و فاطمة بنت عمي  

هدت الصوره غصصت بلدمع وقلت: اه  والله عندما  وجميع الموجودين في الصوره وعندما شا

كنت صغيرة كنت حلوه وحزنت جدا وطلبت من جميله ان تعطيني الصوره لانسخ منها نسخه  

 ثانيه لكنها رفضت وقالت لي انها بعتت لتنسخها منذ ثلاثه ايام ولم ينته المصورمن نسخها 

. 

س انا وامي واختي وصال نتعاتب  ورأيت ايضا بعد بضعت ايام اني في منزل اهلي وكنا نجل 

بأن احد يفتن بيننا وقال لي اختي : خلص انهي الحديث في النهايه كلنا خاسرين ونحنا جالسين  

واذ بالدكتور محمد راتب النابلسي يدخل علينا وسلم علينا واحده واحده ولكن بعد ماسلم علي  

مارأني هناك من يهمس في أذنه  وذهب ليسلم على اختي التفت الي وقال لي ان هذه ثالث مره كل

ان هذه الفتاه ليست بخير وكأنه ملك يخبره بذلك وبعد ذلك جلس وبدأ يحدثنا عن كتب دينيه  

 مهمه والسلام عليك و رحمه الله وبركاته 
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 Jameelaلقد قمت بالرد على  

الطفلة خير  و عليك السلام يا بسمة يا أمة الله المعزي رب الوصال , الله يخبرك أن  نفسك 

فانسخيها مرة اخرى في حياتك من خلال الوصال بالله و الاتساق و ملازمة جميلة , هكذا الله  

يعزي قلبك و يلمسه برحمة الرحيم . فاصبري حتى ينتهي المصور من نسخها . فالله هو  

ر . اصبري على التزكية و لازمي جميلة و استمعي لها دائما .   المصو 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 نعم فالنميمة من الذنوب التي تمنع نسخ صورة نفسك الطفلة

 لقد أرسلت 

هكذا تخلصي من الاوراق الجافة و الصغائر باحراقها تحت شجرة ايمانك لتعود نفسك الطفلة  

ر  من خلال الله المصو 

 

 

 =============== 

 

 

 ص  9:52أمس، الساعة 

 ص 9:52ثلاثاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله... 

 ما معنى اسم الله القوي ؟ 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

القوي  هو الله الذي تتموج قوته بدوي  دائري منتظم , فنجد أثر موجات قوته في الأكوان المادية  

 و الخفي ة  

 رحمته و بركاته و عليك سلام الله يا زكية النفس و 

 

 

 م  9:50أمس، الساعة 

 م 9:50ثلاثاء 
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Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله.. 

اليوم رأيت بأننا انا و كوثر و ابنتها ماريا بمشفى الرشيد و كنا هناك لفحص بنت كوثر و طبيب  

ي و اشار إلينا بتعليمات من بعيد دون ان يقترب و  المشفى نظر لماريا من بعيد إلى جزئها السفل

كأنه أشفق علينا لكي لا نتحمل تكاليف الفحص و المستشفى)لانها في الحقيقة مشفى خاص( ،و  

انا كنت اقول كيف عرف ما بها دون ان يفحصها ثم كان هناك ترمس ماء بارد و صببنا بكأسين  

 رأيتها اليوم و قد نسيتها تماما  حتى نصف الكأس و شربنا انا وكوثر ،هذا الرؤيا

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 ساحكي لك يا سيدي النقاط التي تطابقت بها الرؤيا مع الواقع اليوم 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و في الصباح جاءت كوثر لعندنا و كنا نتحدث و قالت انها جاءت لتاخذ بنتها لطبيب عيادته في  

ت الرؤيا و سألتها مشفى الرشيد ؟ و قالت لي نعم( و بنتها بالحقيقة عندها  المشفى)هنا تذكر

اكياس ماء بأذنيها و كانت خايفة ان تكون بحاجة لعملية و لما ذهبت للمشفى قال لها الطبيب انها  

تحتاج لعملية ثم العصر ذهبت لطبيبها الاول الذي فحصتها عنده الفحص الاول من شهور و  

اها دواء و قال لها انها صغيرةعلى العملية و قالها ننتظر ان شاء الله تشفى  هناك الطبيب  اعط

من غير عملية ،و عندما وصفت لها الطبيب الذي رأيته بالرؤيا قالت لي ان اللباس الذي وصفته  

 لها يشبه لباس طبيب المشفى،و الشكل يشبه طبيب العيادة 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 الرؤيا للنبي و نحكي له فهو ايضا طبيب جراحة أطفال  و قلت لكوثر نرسل

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

نعم فالله هو من يعلمنا و يوجهنا و هنا التوجيه في الرؤيا هو قول طبيبها الاول فقد زك ى الله  

 رأيه

  

 سأخبرك عن الله و عن قواه القدسية التي أودعها في عقولنا لنتلقى الوحي و الغيب  

 مره من خلف الحجاب ليكون من أدلة وحدته سبحانه و وجوده فتطمئن  نفوسنا ,  بأ

 منذ بضعة أيام رأيتُ في الرؤيا طبيب جراحة زميلي يريني شخص فقمت بتقديم  
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الاحترام لذلك الشخص و تقبيل يده عرفانا بتكريمي له و لم أكن أعرفه في الرؤيا  , بعدها بأيام  

 أرسل زميلي هذا 

 خبر نعي استاذنا في كلية الطب البشري , هذا الاستاذ فور رؤيتي لصورته   

تذكرته و تذكرت كم كان حبيبا دمث الخلق و كم كنت احبه جدا , دكتور أشرف خالد , فدعوت  

 الله له و 

 اشدت بشرفه و اخلاصه جدا , الشاهد من هذه القصة و غيرها مما يحدث معنا   

 هي أن  الله دائما يقول من خلال ذلك أنه معنا و  باستمرار أن نأخذ العظة و 

 أنه محيط فلا بد لنا من السلام و الاطمئنان التام 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 نعم الحمدلله رب العالمين

 Jameelaتم الرد عليك بواسطة  

Jameela Mohamed Rabie 

 العزيز دنيا و آخرةرحم الله كل من يحب النبي و يحبه النبي الكريم  

 Jameelaتم الرد عليك بواسطة  

Jameela Mohamed Rabie 

الحمدلله ،الله معنا و يحدث معنا ذلك باستمرار و دائما عندما عرفناك يا نبينا ،فأنت يا سيدي  

 الجليس الصالح الذي حكا عنه النبي محمد ص بائع المسك فمن يقترب منك يربح بكل الأحوال 

 م 2:16ة اليوم، الساع

 م  2:16

 لقد أرسلت 

 الحمد لله رب العالمين 

 

  

================================ 

  

  

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/1P2Fw63jriw4BEjSzwrprwfNSYDnMURW

y/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه السادس يس.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1PBoCerp06Yg3763xZfAV1ECLtEhdrpHO/

view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الأول الصافات.

 

  

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1Ppx81V-

zsDhf5ewy4KYE6i7lJBhFywsR/view?usp=drivesdk 

 wav.۱تعليق

 لقد أرسلت 

   2تعليق

https://drive.google.com/file/d/1Q5jTF-

cTDS3n_zPc5lGifrX07usK1Xut/view?usp=drivesdk 

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 
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 2023مارس  25السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من سورة يس . 

  

 

 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من سورة يس . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة يس ، و استمع  

 جه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . لأسئلتنا بهذا الو
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 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 م التلاوة و رفيدة : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الرابع من أوجه سورة يس ، و نبدأ بأحكا

 

 مد فرعي بسبب السكون :  -

 

 حركات .   ٥إلى   ٤مد عارض للسكون و يكون غالباً في نهايات الآيات و يمد بمقدار 

  ٧و مد لازم حرفي أو كلمي : الحرفي هو في أوائل السور , و الكلمي مثقل و يمُد بمقدار 

 حركات مثل )و لا الضآلين( . 

: حرف واحد يمد حركة واحدة و هو الألف في حروف المقطعات   و المد الحرفي له ثلاثة أنواع 

في بداية السور ، مجموعة من الحروف تمد بمقدار حركتين و هي مجموعة في جملة )حي  

 حركات و هي مجموعة في جملة )نقص عسلكم( .  ٦طهر( , و حرف تمد بمقدار 

 

 ______ 

 

 لنا فقال :   و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه

 

في هذا الوجه المبارك العظيم يُتابع سبحانه و تعالى بعرض النعَِم التي أنعم بها على البشر  

 فيقول : 

 

يَّتهَُمْ فِي الْفلُْكِ الْمَشْحُونِ{ :   }وَآيَةٌ لَّهُمْ أنََّا حَمَلْناَ ذرُ ِ

 

المشحون( يعني أعطيناهم نعمة الطفو  )و آية لهم( أي و نعمة لهم ، )أنَّا حملنا ذريتهم في الفلك  

 في البحر ، يعني نعمة السفن التي تجري في البحر فتسير بهم و تنقلهم من مكانٍ إلى آخر . 

 

ثْلِهِ مَا يرَْكَبوُنَ{ :  ن م ِ  }وَخَلَقْناَ لهَُم م ِ
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ن  )و خلقنا لهم من مثله ما يركبون( يعني قدرنا لهم مراكب أخرى إما أن تكون بهائم و إما أ

تكون مصنوعات ، مصنوعات كالتي نركبها اليوم ، )و آية لهم أنَّا حملنا ذريتهم في الفلك  

المشحون ¤ و خلقنا لهم من مثله ما يركبون( و الأصل في الفُلك المشحون إن هو/إنه علم ربنا  

إداه/أعطاه للبشر ، اكتشفوه بالتجربة و المشاهدة و طوروه مع الزمان فأصبح هناك إيه؟ سفن  

تسير في البحر بأنواع متنوعة مختلفة ، حتى إيه وصلنا الآن إلى حاملات الطائرات و  

الغواصات النووية و ما إلى ذلك ، )الفلُك المشحون( أي إيه؟ الذي ركب فيه جماعة كثيرة من  

 البشر و شُحِنوا فيه و انتقلوا من مكان إلى آخر ، فهذا هو الشحن ، 

 

 فَلا صَرِيخَ لهَُمْ وَلا هُمْ يُنقَذوُنَ{ : }وَإنِ نَّشَأْ نغُْرِقْهُمْ 

 

)و آية لهم أنَّا حملنا ذريتهم في الفلك المشحون ¤ و خلقنا لهم من مثله ما يركبون ¤ و إن نشأ  

نغرقهم فلا صريخ لهم و لا هم ينقذون( أي أن الله سبحانه و تعالى آخذٌ بناصية كل مركب و كل  

بة ، فإن كانت في البحر غرق من كان عليها ، )و إن نشأ  دابة فيستطيع بأمره أن يهُلك تلك دا

نغرقهم فلا صريخ لهم و لا هم ينقذون( يعني يكون الإغراق سريع فلا يستطيعون طلب النجدة  

 و لا يتم إنقاذهم . 

 

نَّا وَمَتاَعًا إِلَى حِينٍ{ :   }إِلاَّ رَحْمَةً م ِ

 

النعمة و هذا القانون الفيزيائي الذي خلقه    )إلا رحمة منا و متاعاً إلى حين( يعني أن جريان هذه

الله في هذا الكون في هذه الكيفية أو بتلك الطريقة هي رحمة من الله سبحانه و تعالى ، )و متاع(  

يعني نعمة دنيوية ، دايماً كده كلمة المتاع تأتي للنعَِم الدنيوية ، )و متاع إلى حين( إلى أجل محدد  

تقوم الساعة الكبرى بغتة ، و سنعرف قرائن هذا الأمر في هذا  ، أي أن الدنيا فانية و سوف 

 الوجه . 

 

 }وَإِذَا قيِلَ لهَُمُ اتَّقوُا مَا بيَْنَ أيَْدِيكُمْ وَمَا خَلْفكَُمْ لعَلََّكُمْ ترُْحَمُونَ{ : 

 

)و إذا قيل لهم اتقوا ما بين أيديكم و ما خلفكم لعلكم ترحمون( يعني إذا قيل لهم على لسان  

، أي قيل للناس على لسان الرسل المبعوثين عبر الأزمان و عبر القرون ، أن اتقوا ما   الرسل

بين أيديكم ، أي اتقوا ما أنتم فيه الآن ، اتقوا الله فيما أنتم فيه الآن و أحسنوا العمل و أحسنوا  

رسل من  القول و أحسنوا النية ، فتلك التقوى ، فتلك هي التقوى ، إذا قيل لهم ذلك على لسان ال

باب الأمر بالمعروف و النهي عن المنكر ، )إذا قيل لهم اتقوا ما بين أيديكم( أي في دنياكم ، )و  

ما خلفكم( أي اعملوا لما خفي عنكم في اليوم الآخر ، كذلك )و ما خلفكم( أي اعملوا لآثاركم  

الدنيا ، آثار  التي سوف تتركونها في الدنيا بعد مماتكم ، لأن الإنسان له عمل لا ينقطع في 

أعماله لا تنقطع في الدنيا ، فإن كانت خيراً فخير ، فإن كانت شراً فشر و العياذ بالله ، فالله  
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سبحانه و تعالى يدعونا للتقوى أي الإحسان و المراقبة في أعمالنا و نحن أحياء في هذه الدنيا و  

ا في الدنيا خير و كذلك )و ما  كذلك في بعد مماتنا أي نعمل لما بعد الممات لكي تكون أثر أعمالن

خلفكم( أي لما خفي عنكم في اليوم الآخر ، )و إذا قيل لهم اتقوا ما بين أيديكم و ما خلفكم لعلكم  

ترحمون( يمكن/ربما ترُحموا ، يعني أن الله سبحانه و تعالى سينظر إلى الأعمال و إلى النوايا و  

لكم( أي لأن الله سينظر فربما نجوتم و ربما  سيزَن القلوب بميزان الحق ، فلذلك أتت كلمة )لع

 هلكتم و العياذ بالله . 

 

نْ آيَاتِ رَب هِِمْ إِلاَّ كَانوُا عَنْهَا مُعْرِضِينَ{ :  نْ آيَةٍ م ِ  }وَمَا تأَتْيِهِم م ِ

 

)و ما تأتيهم من آية من آيات ربهم إلا كانوا عنها معرضين( أي في الدنيا لا تأتيهم آية روحية  

الرسل إلا أعرضوا عنها و تولوا عنها و استهزؤا بها و سخروا منها ، )و ما تأتيهم  على لسان  

 من آية من آيات ربهم إلا كانوا عنها معرضين( أي لا يتفكرون و لا يخشعون . 

 

ُ قَالَ الَّذِينَ كَفرَُوا لِلَّذِينَ آمَنوُا أنَُطْ  ا رَزَقكَُمْ اللََّّ ُ أطَْعمََهُ إنِْ  }وَإِذَا قيِلَ لهَُمْ أنَفِقوُا مِمَّ عِمُ مَن لَّوْ يشََاء اللََّّ

بِينٍ{ :   أنَتمُْ إِلاَّ فِي ضَلالٍ مُّ

 

)و إذا قيل لهم أنفقوا مما رزقكم الله قال الذين كفروا للذين آمنوا أنطعم من لو يشاء الله أطعمه  

فيما بينهم و  إن أنتم إلا في ضلال مبين( يعني لما الرسل و أتباع الرسل يأمرون الناس بالتراحم 

الإنفاق على الفقراء و إطعامهم ، يقول الكفار إستهزاءً كيف نطعم من أفقره الله ، كيف نطعم من  

لو يشاء الله أطعمه ، القول هو في مناط الإستهزاء ، و لكن الله سبحانه و تعالى أمرنا بالتكافل و  

، )و إذا قيل لهم أنفقوا مما  أمرنا بإطعام الفقراء و المساكين و أوجب في ذلك أبواباً كثيرة 

رزقكم الله قال الذين كفروا للذين آمنوا أنطعم من لو يشاء الله أطعمه إن أنتم إلا في ضلال مبين(  

يعني يا أيها المؤمنون أنتم في ضلال ظاهر بَي ن إن كنتم تعتقدون أن علينا إطعام الفقراء ، لأنكم  

هو الذي يُفقر ، إذاً فلما لا يغُنيهم كما أغنانا ! ، فتلك  تقولون أن الله هو الغني و هو الذي يغُني و 

 حُجة داحضة و باطلة لأن الله يبلونا بعضنا ببعض . 

 

 }وَيَقوُلوُنَ مَتىَ هَذاَ الْوَعْدُ إنِ كنُتمُْ صَادِقيِنَ{ : 

 

للمؤمنين :  )و يقولون متى هذا الوعد إن كنتم صادقين( يعني الكفار يستهزؤا و يقولوا للرسل و 

متى هذا الوعد أي قيام الساعة الكبرى ، إن كنتم صادقين أيها الرسل و أيها المؤمنون ، فيقولون  

 ذلك من باب الإستهزاء . 

 

مُونَ{ :   }مَا يَنظرُُونَ إِلاَّ صَيْحَةً وَاحِدَةً تأَخُْذهُُمْ وَهُمْ يخَِص ِ
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يخِص مون( يعني لن ينتظروا أو لن  فيقول تعالى : )ما ينظرون إلا صيحة واحدة تأخذهم و هم  

تأخذهم ، تفُنِيهم ،    -عليه السلام -يكون هنالك إلا أنهم سوف ينتظرون صيحة واحدة من إسرافيل 

)و هم يخصمون( أي يتخاصمون و يتجادلون في أمور الدنيا و تفاهات الدنيا و متاع الدنيا  

مُونَ( أي دائماً في شجار مست مر و جدال مستمر و تخاصم مستمر  الزائل ، هذا معنى )يَخِص ِ

مُونَ( دائماً في تخاصم مستمر ، و هكذا   بسبب هذه الدنيا النتنة الزائلة الزائفة ، هذا معنى )يَخِص ِ

هي حال الدنيا و حال الناس فيما بينهم ، متخاصمين متدابرين متنافرين متشاجرين بسبب الدنيا  

فانية ، قلََّ من يكون تقي  ، )ما ينظرون( أي لن  أو بسبب الرغبات الدنيوية الزائلة الزائفة ال

يكون في انتظارهم إلا صيحة واحدة من إسرافيل ، صيحة يعني نفخة في البوق ، يعني هكذا  

عُبرَِ عنها مجازاً يعني ، كأنه ملاك ينفخ في بوق عظيم فيفُنِي الناس بأمر الله عز و جل ، هو  

 واحدة .  يُفنِي الكون بأمر الله عز و جل في صيحة

 

 }فَلا يسَْتطَِيعوُنَ توَْصِيَةً وَلا إلَِى أهَْلِهِمْ يرَْجِعوُنَ{ : 

 

)ما ينظرون إلا صيحة واحدة تأخذهم و هم يخصمون( حينها ، حين تلك الصحية : )فلا  

يستطيعون توصية و لا إلى أهلهم يرجعون( يعني تأتي بغتة فهذه قرينة تثُبت أن القيامة الكبرى  

فجأة ، )فلا يستطيعون توصية( مايقدرش/لا يقدر يوصي لأنه لن يكون هناك   تكون بغتة أي

 خلفه أحد ، )و لا إلى أهلهم يرجعون( لن يرجعوا إلى أهاليهم/أهلهم لأنها صيحة تأخذهم جميعاً . 

 

نَ الأجَْدَاثِ إِلَى رَب هِِمْ ينَسِلوُنَ{ :   }وَنُفِخَ فِي الصُّورِ فَإذَِا هُم م ِ

 

ور( مرة أخرى بقى ، النفخة التانية ، )فإذا هم من الأجداث إلى ربهم ينسلون(  )و نفخ في الص

من الأجداث أي من القبور ، ينسلون أي يخرجون سراعاً منسلين منتشرين كالجراد في تسلسل  

من أولهم إلى آخرهم ، يعني وفقاً لإيه؟ لترتيب خِلقتَهم أو خَلقهم في الدنيا يخرجون و ثم  

المنتشر سراعاً إلى المحشر ، حد يعرف يقول معنى أجداث؟ ، دايماً عرفنا ،  يصيرون كالجراد 

دايماً نخلي/نجعل الكلمة لأصلها ، و غالب الأصل بيكون في الفعل الماضي ، ده في الغالب ،  

لكن مش في كل الأحوال يعني ، أجداث : جدث ، حد يعرف يقول؟ سهلة ، تحليل جزئي لترى  

لمة ، لأ ، جدث يعني تجدد الإندهاش و التفاجؤ... في إيه؟ في البرزخ ،  المعنى السائغ لهذه الك 

تجدد التفاجؤ و الإندهاش في البرزخ ، كذلك جدث أي يجد الإندهاش و التفاجؤ و الألم و تمثل  

عملي في البرزخ ، هذا معنى الجدث ، لأن الجد ، جد)جدث( أي وجد و كذلك من التجدد ، و  

 ندهاش و كذلك هو صوت الأفعى و العياذ بالله . الثاء دائماً هو صوت الإ 

 

حْمَنُ وَصَدَقَ الْمُرْسَلوُنَ{ :  رْقَدِنَا هَذَا مَا وَعَدَ الرَّ  }قَالوُا يَا وَيْلَنَا مَن بعََثنََا مِن مَّ
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)قالوا يا ويلنا( يعني يا للمصيبة ، )يا ويلنا( يعني يا للمصيبة ، )قالوا يا ويلنا من بعثنا من  

يعني إحنا/نحن كنا ميتين ، كيف بعُِثنا و من بعََثنَا؟! ، مرقدنا أي من الرقدة أي الركون   مرقدنا(

و السكون في البرزخ ، )هذا ما وعد الرحمن و صدق المرسلون( هم بقى اللي بيقولوا بقى ، هو  

ده وعد الرحمن اللي إيه؟ أرسل الرسل وصدق المرسلون أي صدق المبعوثون النبيون من الله  

 باعث . ال

 

 }إنِ كَانَتْ إِلاَّ صَيْحَةً وَاحِدَةً فَإذِاَ هُمْ جَمِيعٌ لَّدَيْناَ مُحْضَرُونَ{ :

 

)إن كانت إلا صيحة واحدة فإذا هم جميع لدينا محضرون( ربنا بيقول : لم تكن إلا صيحة واحدة  

مرة أخرى  بأمرنا إلى إيه؟ إسرافيل لكي يفعل ذلك ، )فإذا هم جميع لدينا محضرون( أحُضروا 

 في اليوم الآخر بكل سهولة . 

 

 }فَالْيوَْمَ لا تظُْلَمُ نَفْسٌ شَيْئاً وَلا تجُْزَوْنَ إِلاَّ مَا كُنتمُْ تعَْمَلوُنَ{ : 

 

)فاليوم لا تظلم نفس شيئاً( لن يكون هنالك ظلمٌ اليوم ، )و لا تجزون إلا ما كنتم تعملون( ستتمثل  

القلوب و يحاسب الله سبحانه و تعالى على النيات و تظهر  الأعمال و ستوزن ، و ستوزن 

 الخفايا ، و سنعلم ذلك بالتفصيل في الوجه القادم بأمر الله تعالى ، حد عنده أي سؤال؟ . 

 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

لم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و س

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           لسنين أجمعين . آمين .قرون ا
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

 

 

الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة يس ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد 

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة يس ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : 

 

 أحكام المد و نوعيه :  -

 

روفه )الألف , الواو ,  مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد الأصلي يمُد بمقدار حركتين و ح

 الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد منفصل جائز   ٥إلى  ٤أما الذي بسبب الهمزة فهو مد متصل واجب و مقداره 

حركات جوازاً , و مد صلة   ٥إلى    ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤مقداره 

 وجوباً . صغرى مقداره حركتان 

 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 

نَ السَّمَاء وَمَا كُنَّا مُنزِلِينَ{ :   }وَمَا أنَزَلْنَا عَلَى قوَْمِهِ مِن بعَْدِهِ مِنْ جُندٍ م ِ
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بعده من جند من  في هذا الوجه العظيم المبارك ، يقول تعالى : )و ما أنزلنا على قومه من 

السماء و ما كنا منزلين( أي بعد وفاة ذلك الرجل الصالح النبيل و دخوله الجنة ، لم يكتب الله  

سبحانه و تعالى أن يكون هناك مؤمنون كثر يكونون جيشاً فيُقاتلوا الكفار ، فينزل أو فتنزل 

التاريخ و لم يكن ذلك   الملائكة معهم مؤيدين و مقاتلين ضد الكفار ، لم تكن تلك هي أحداث ذلك 

هو المكتوب في اللوح المحفوظ ، )و ما أنزلنا على قومه من بعده من جند من السماء و ما كنا  

منزلين( يعني لم يحدث ذلك نتيجة تغيير في القدر و لم يكن مكتوباً أصلاً في القدر  ، أن يكون 

هذا الزمان ، زمان المسيح   هناك مؤمنين كثُر ، بل كانوا مؤمنين قليلين ، كما هو الحال في

الدجال ، المؤمنون قلة ، مع أن العلم و المعرفة و انتشار المعلومات كثير و متاح و سهل ، إلا  

أن القلوب عليها ران و العياذ بالله ، و انغمس الناس في الشهوات و الفواحش و المحرمات حتى  

لى قومه من بعده من جند من  صار بينهم و بين الله حجاب ، حجاب عظيم ، )و ما أنزلنا ع

 السماء و ما كنا منزلين( أي لم نكن مقدرين ذلك في اللوح المحفوظ ، إيه اللي حصل بقى؟ . 

 

 }إنِ كَانَتْ إِلاَّ صَيْحَةً وَاحِدَةً فَإذِاَ هُمْ خَامِدُونَ{ : 

 

لازل أو  إيه اللي حصل بقى؟ )إن كانت إلا صيحة واحدة( يعني كان عذاب عام ، إما بوباء أو بز

ببراكين أو بخسف أو ما إلى ذلك من العذاب العام الذي لا دخل فيه لجهاد المؤمنين ، هذا من  

معاني الصيحة ، )إن كانت إلا صيحة واحدة فإذا هم خامدون( أي مهلكون ، أي لا أثر لكفرهم  

 . و فسادهم و كبرهم فخمدوا كما تخمد النار ، فخمدت نار كفرهم في الدنيا قبل الآخرة 

 

سوُلٍ إِلاَّ كَانوُا بِهِ يَسْتهَْزِؤُون{ : ن رَّ  }يَا حَسْرَةً عَلَى الْعِبَادِ مَا يَأتِْيهِم م ِ

 

ثم يقول تعالى : )يا حسرة على العباد( يتأسف الله سبحانه و تعالى على الكفار فيقول : ليتهم  

الح ، يتحسر و  آمنوا ، )يا حسرة على العباد( و كذلك هو لسان حال كل نبي و كل مؤمن ص

يتأسف على الكفار ، أنهم كفروا و لم يذوقوا حلاوة الإيمان و لم يَثبتوا عليها إلى النهاية ، )يا  

حسرة على العباد ما يأتيهم من رسول إلا كانوا به يستهزؤون( كل مرسل لازماً على قومه 

يحترموه ، فهي سنُة   كسُنة أن يستهزؤا به و أن يسخروا منه و أن يستضعفوه و أن يستقلوه و ألا 

 عند الكفار ضد المرسلين ، و في نفس الوقت هذه الآية هي تسلية و عزاء و تسرية لكل نبي . 

 

نْ الْقرُُونِ أنََّهُمْ إلَِيْهِمْ لَا يرَْجِعوُنَ{ :   }ألََمْ يرََوْا كَمْ أهَْلكَْنَا قَبْلهَُم م ِ

 

وا العظة و العِبرة و التذكرة من القرون )ألم يروا كم أهلكنا قبلهم من القرون( يعني ألم يأخذ

السابقة و الأمم الهالكة التي سبقتهم ، )أنهم إليهم لا يرجعون( أي أن سبب هلاكهم أنهم لم  

 يرجعوا إلى قراءة التاريخ و لم يأخذوا العِبرة من صفحات التاريخ المروية و المكتوبة . 
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ا جَمِيعٌ لَّدَيْناَ مُحْضَرُ   ونَ{ : }وَإنِ كلٌُّ لَّمَّ

 

)و إن كل لما جميع لدينا محضرون( كل الأمم و كل القرون سوف ترجع إلى الله في اليوم  

الآخر ليقضي بينها ، و هذه الحقيقة في حد ذاتها حقيقة مرعبة تبعث على الرهبة و الخشية لمن  

 كان له قلب أو ألقى السمع و هو شهيد . 

 

 يَيْنَاهَا وَأخَْرَجْنَا مِنْهَا حَبًّا فمَِنْهُ يَأكُْلوُنَ{ : }وَآيَةٌ لَّهُمُ الأرَْضُ الْمَيْتةَُ أحَْ 

 

)و آية لهم الأرض الميتة أحييناها و أخرجنا منها حباً فمنه يأكلون( من تلك الآيات التي أظهرها  

الله سبحانه و تعالى في هذه الدنيا ، إحياء الأرض الموات و إحياء الأرض البور بماء السماء و  

ين ، فهكذا دائماً القلوب الميتة تحيا بماء السماء و بجهد الأنبياء ، هكذا نعلم دائماً أن  بعمل العامل

التمثل المادي يُقابله تمثل روحي يدلل عليه و العكس صحيح ، و آية لهم الأرض الميتة أحييناها  

 و أخرجنا منها حباً( أي ثمرات و مصادر للأكل و الطعام ، )فمنه يأكلون( أي يتنعمون . 

 

رْنَا فيِهَا مِنْ الْعُيوُنِ{ :   }وَجَعَلْنَا فِيهَا جَنَّاتٍ مِن نَّخِيلٍ وَأعَْنَابٍ وَفَجَّ

 

)و جعلنا فيها جنات من نخيل و أعناب( أخرجنا بساتين و حدائق من نخيل ، جمع نخلة ، و  

عذبة  أعناب أي شجر العنب و الكرم ، )و فجرنا فيها من العيون( أي أخرجنا لهم مياه جوفية 

 تسقي تلك الزروع و تلك الثمرات و تلك الجنات . 

 

 }لِيَأكْلُوُا مِن ثمََرِهِ وَمَا عَمِلَتْهُ أيَْدِيهِمْ أفََلا يَشْكرُُونَ{ : 

 

)ليأكلوا من ثمره( أي ليتنعموا بذلك الثمر ، )و ما عملته أيديهم أفلا يشكرون( ألا نجد منهم  

ألفاظ الشكر من باب الإعتراف بالمِن ِة و الإحسان في الدنيا ،  شكر في الدنيا ، هكذا دائماً تأتي 

أما الحمد فهو الإعتراف بالمِنَّة و الإحسان في الدنيا و الآخرة ، لذلك قرر الله سبحانه و تعالى  

 أن الحمد هو سر الدين . 

 

ا تنُبِتُ الأرَْضُ وَمِنْ أَ  ا لا يعَْلمَُونَ{ : }سُبْحَانَ الَّذِي خَلَقَ الأزَْوَاجَ كلَُّهَا مِمَّ  نفُسِهِمْ وَمِمَّ
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)سبحان الذي خلق الأزواج كلها مما تنبت الأرض و من أنفسهم و مما لا يعلمون( من آيات الله  

سبحانه و تعالى الأخرى التي يتلوها في كتابه على الأمم : سُنة الخلق ، فقرر سبحانه و تعالى  

ن التراب ، من الخلية الأولى التي نشأت في  أن خلق الأزواج كلها مما تنبت الأرض ، يعني م

السائل الهيولي أي السائل البركاني فتكونت الخلايا الأولى ، ثم بدأ التطور تدريجياً ، تمام؟ ،  

كما ذكرنا في مقالة )كشف السر( و كما ذكرنا في مقالة )تعزيزاً لمقالة كشف السر( ، فبدأ إيه؟  

ولى من الأرض ، أي من التراب ، )و من أنفسهم( ثم  خلق الإنسان و الكائنات من الخلية الأ 

تطور إيه؟ الخلق و تطور البشر عبر إيه؟ الأزمان و ملايين السنين و الأحقاب حتى أصبحت  

أنفس تسير على قدمين منتصبة ، فطور الله سبحانه و تعالى التكاثر من تلك الأنفس ، بدايةً  

سي ، )من أنفسهم و مما لا يعلمون( أي من طرائق  بالتكاثر اللاجنسي ثم نهايةً بالتكاثر الجن 

أخرى لا نعلمها ، الله يعلمها في أسباب التطور و الخلق ، نحن ذكرنا ست مراحل للتطور و  

ذكرنا  ست مراحل للتكاثر ، هناك مراحل أخرى الله يعلمها ، نحن لا نعلمها  , و هناك  

 رى و بايولوجيا أخرى مغايرة لما نعلمه, مخلوقات أخرى لا نعلمها الله يعلمها لها فيزياء أخ

يقول د مصطفى محمود رحمه الله تعالى في كتاب الشيطان يحكم مقالة مغرور جدا ) من  

الممكن أن تكون للحياة صور اخرى تعتمد على غازات أخرى لتتنفس وتعتمد على درجات  

 حرارة عالية مناسبة لتقوم بوظائفها . 

من الإلكترونات والأيونات والحرارة الملائمة لوظائفها هي  ممكن أن توجد مخلوقات أجسامها 

الحرارة في جوف الشمس !!!!, لا توجد حدود لتصانيف الحياة الممكنة . وليس هناك معنى لأن  

 نحدد إمكانيات الحياة بخيالنا نحن .. هذا غرور انتهى زمنه . ( 

ه الآية التسليم الكلي لقدرة الله و لعلم  ، و قد قرر الله ذلك بقوله : )و مما لا يعلمون( و تستلزم هذ

 الله الذي لا نهاية له . 

 

ظْلِمُونَ{ :   }وَآيَةٌ لَّهُمْ اللَّيْلُ نَسْلخَُ مِنْهُ النَّهَارَ فَإذَِا هُم مُّ

 

)و آية لهم( أي من تلك الآيات التي نذكرها لكي يتدبروا ، )و آية لهم الليل نسلخ منه النهار فإذا  

الآية تدل على أن الأصل في الأكوان هي الظلمة و هو ما نعرفه الآن  هم مظلمون( هذه 

بمقتضى العلم التجريبي و العلم المادي و علم المراقبة و المشاهدة و علم الفلك ، أن الظلمة هي  

الأصل في الأكوان و أن النور هو الطاريء من خلال التفاعلات النووية الإندماجية أو  

الشموس ، و لكن تلك التفاعلات لها وقت ما محدود و لها أجل    الإنشطارية داخل النجوم و

محسوب ، عندما تنتهي الشمس و ينتهي النجم من وقوده يظُلم فيُظلم كون ذلك النجم و تظُلم  

مجموعة ذلك النجم فيرجع الكون إلى أصله و هو الظلمة ، فكان ذلك تشبيه بديع من الله سبحانه  

لجلد الذي يغُطي الشاه و هو طاريء عليها ، فإذا سُلِخَ ذلك الجلد ،  و تعالى ، عندما شبه النور با 

أي انسلخ النور رجع الأمر إلى أصله و هو الظلمة ، فمن يستطيع هذا غير الله؟! لا أحد ، و هو  

 من إعجاز و بلاغ القرآن ، )و آية لهم الليل نسلخ منه النهار فإذا هم مظلمون( . 

 الله ؟!!!! فمن يستطيع هذا التشبيه غير 
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 }وَالشَّمْسُ تجَْرِي لِمُسْتقَرَ ٍ لَّهَا ذَلِكَ تقَْدِيرُ الْعزَِيزِ الْعَلِيمِ{ : 

 

)و الشمس تجري لمستقر لها( الشمس تجري حول محورها و تجري مع كل الأجرام التي  

تجري في المجرة ، و المجرة تجري مع كل المجرات في الكون ، هذا من معاني )و الشمس  

ستقر لها( و كذلك )تجري( أي تعمل ، )لمستقر لها( أي حتى ينتهي وقودها النووي  تجري لم 

فتظُلم في أجل محسوب عند الله سبحانه و تعالى ، )و الشمس تجري لمستقر لها ذلك تقدير  

العزيز العليم( ذلك تقدير أي تدبير و حساب دقيق من الله العزيز ، أصل العزة المفيض بها على  

 لعليم أصل العلم ، المفيض من علمه على من استفاض . من استفاض ، ا 

 

 }وَالْقمََرَ قَدَّرْنَاهُ مَنَازِلَ حَتَّى عَادَ كَالْعرُْجُونِ الْقَدِيمِ{ : 

 

)و القمر قدرناه منازل( أي القمر جعلنا حركته درجات و منازل في السماء ، من البدر إلى  

ر العربي أو الشهر القمري لكي نعلم حساب  الهلال و العكس ، من الهلال إلى البدر في الشه

الشهور و حساب حركة الأمواج في البحار و حسابات أخرى ، الله يعلمها ، )و القمر قدرناه  

منازل حتى عاد كالعرجون القديم( أي رجع هلالًا ، )كالعرجون القديم( أي كزباطة النخل التي  

 عندما تجف تصير كالهلال ، مقوسة هكذا . 

 

 مْسُ يَنبغَِي لهََا أنَ تدُْرِكَ الْقمََرَ وَلا اللَّيْلُ سَابِقُ النَّهَارِ وَكلٌُّ فِي فَلكٍَ يسَْبَحُونَ{ : }لا الشَّ 

 

)لا الشمس ينبغي لها أن تدرك القمر( يعني الشمس لا تسابق القمر في الظهور أو في منازله ،  

النهار ، يعني كل شيء محسوب بدقة و  )و لا الليل سابق النهار( و لا الليل يأتي في ميعاد يسبق 

بتدبير و بحساب ، )و كل في فلك يسبحون( كل تلك الأجرام و كل تلك الحسابات و القوانين  

 الكونية في هذا الفلك أي الكون تسبح بتقدير دقيق ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،   هذا و صل ِ 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

ات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مبارك

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

  ========================== 

 

  

 

  

 

 م 10:26مارس الساعة  13

 م 10:26إثنين 

Suzaan 

 السلام عليكم ورحمه الله وبركاته 

Suzaan 

 كيف حالكم يانبي الله

Suzaan 

 من سورة البقرة 35الآيه

 قلنا للملائكة اسجدوا لآدام..... واذا 

Suzaan 

 مامعنى السجود هنا 

 هل هو سجود وضع رأس على الارض 

 هل هذا هو المعنى 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 
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 جزاكم الله خيرآ 

 

 

 ص  9:29اليوم، الساعة 

 ص 9:29

 لقد أرسلت 

نعم هو كذلك في عالم التمث ل و معناه الخضوع و الطاعة و عليك السلام و رحمة الله و بركاته  

 يا سوزان  

 

 

 

 ================== 

 

 ==================================================

= 

 

 

 

 

 

 لقد أرسلت 

 استمري في ذلك يا زكية النفس 

 لقد أرسلت 

 ته و عليك سلام الله و رحمته و بركا

 م 12:24مارس الساعة  7

 م  12:24 07/03/2023

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 
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حاضر، احب ان اسمع دروس التلاوة و اقرأها هكذا لا اسهى او تغيب عني كلمة من  

 الدرس،حتى خطب الجمعة افتح الكتاب الذي تقرأ منه يا سيدي و اتابع معك سماعا و قراءة 

 م  1:08مارس الساعة  7

 م 1:08 07/03/2023

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

هل يجوز لما نكون قائمين نصلي التراويح او قيام الليل أن نحمل مصحف نقرأ فيه بالصلاة ،أم  

 ذلك يبطل الصلاة بسبب الحركة الناتجة عن حمل المصحف ووضعه بكل سجود و قيام 

 م  4:55مارس الساعة  8

 م 4:55 08/03/2023

 Jameelaبالرد على   لقد قمت 

 طبعا جائز بل و في المفروضات ايضا 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 و قراءة القرآن من الجوال او مما حافظين بفترة الحيض؟ 

 لقد أرسلت 

 تقرئي من المصحف الورقي ايضا وقت الحيض و تلمسيه ايضا

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 نعم

 لقد أرسلت 

 م  6:29الساعة مارس  9

 م 6:29 09/03/2023

 Jameelaتم الرد عليك بواسطة  

و إذا كان هناك سجدة أثناء القراءة،هل أسجدها ؟و اللبس اثناء التلاوة بكل الأيام هل ألبس مثل  

 بالصلاة أم اذا كان بلا حجاب يجوز ؟ 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 
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 بركاته يا سيدي يا رسول الله... و السلام عليك و رحمة الله و 

 ص  8:49مارس الساعة  10

 ص 8:49 10/03/2023

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله... رأيت بأن آسيا أرسلت لك يا سيدي رسالة مع  

الة هي كالتالي: _عام  طيور اعناقها طويلة جدا كأنه عنق جمل و كانوا طيرين أو ثلاثة و الرس

عام _عام عام _أشعر أن بي أزدواجية كأني أعرف و لا أعرف )و هنا أضافت كلام أخر لكني  

 نسيته لكنه يحمل نفس المعنى( 

 م 2:07مارس الساعة  12

 م  2:07أحد 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

باحث بالتأكيد الله يرسل    عندي سؤال ياسيدي بالنسبة لهؤلاء الذين يتبعون مذهب اللاادرية ،كل

له رؤى تساعده فكيف يتعاملوا هؤلاء مع الرؤى مع العلم أن المهدي عليه الصلاة و السلام في  

كتاب حقيقة الوحي أخبرنا أن كل شخص لابد أن يتلقى رؤى صادقة من باب أقامة الحجة عليه  

ذهبهم يفهم أنهم يبحثون  و ليفهم طبيعة حياة الأنبياء ،و من يتأمل طبيعة دراستهم و طبيعة م

بتجرد و يفرغون أبحاثهم على الورق و يستخدمون الملكات العقلية التي وهبها الله جل و علا  

للأنسان من استنتاج و ربط و تدقيق و خيال ،يعني هم يبنوا فلسفاتهم النهائية على استنتاجاتهم  

خص ان التغيير يجب ان  العقلية فهل يكفي مجرد استنتاج لتغيير شعوب لنحو الأفضل ،بالأ 

يكون نفسي عمييق ليكون فعلا تغيير حقيقي لنا و لمن حولنا و لأبناءنا فيما بعد،و كل ما يثبت  

بالنفس قد ينتقل لابناءنا بالجينات ،و أقول بنهاية سؤالي الحمدلله أن الله أرسل لنا المهدي الحبيب  

طريق بقوة الله تعالى،الحمدلله ان الله منذ  الذي فتح لنا باب النبوة و سهل لمن بعده من الأطهار ال 

الأزل رحمان رحيم لطيف ،سبحانك ياربي المعطي،و يا سيدي كل بحث تقوم به انت كل كلمة  

تقولها أنت ،تنكس رأسي خشوعا و سجود لعظمة الله بارسال أنبياءه لنرى صورة الله عن قرب  

لله الحمد لله الحمدلله،سبحان الله لو  و نعرف صفاته التي تتجلى لنا بكل حين و بكل قوة الحمد 

الناس تقترب و تفهم و لو قليلا،القليل يكفي حتى تلين قسوة قلوبنا،حتى الباحث الحقيقي لن  

يصدق ببحثه حتى يعظم لحظات الخشوع و التضرع و يلاحظ تأثيرها على القلب و الوجدان و  

النبي و اتباعه،و السلام عليك و  النفس و العقل و ليعرف عظمة التوكل و يشاهد لطف الله مع 

 رحمة الله و بركاته يا نبي الله 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 هل استطيع وضع هذا التعليق بمجموعة الالحاد المعاصر 
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 ص 10:03مارس الساعة  14

 ص 10:03ثلاثاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

. البارحة بالليل كنت اقرأ في كتابك و يسألونك  السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله... 

عن الروح فشعرت و أنا اقرأ أن بعثتك يا نبينا و إيماننا بك شرف لنا فكتبت هذه الكلمات  

كملاحظة )يارب ان حبنا لنبيك شرف لنا و سعادة لنا و عز لنا و كذلك حبنا لك ،سبحانك ربي  

هكذا لا اذكر الكلمة الله  ☺تشريف يوسفية  المعطي.(ثم غفوت فرأيت بالمنام مكتوب )شريف أو 

 كانت شريف أو تشريف و الثانية يوسفية ثم نقطتين: 

 م 7:33مارس الساعة  15

 م 7:33أربعاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : دلوقتي هنأخذ حديث من صحيح مسلم، عن 

فَّةِ، فَقالَ: أيَُّكُمْ يحُِبُّ   عقبةُ ابن عامر عن عقبة ابن عامر قال : خَرَجَ رَسولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم وَنَحْنُ في الصُّ

يَ منه بناقَتيَْنِ كَوْماوَيْنِ في غيرِ إثمٍْ، وَلا قَطْعِ  أنَْ يغَْدُوَ كلَُّ يوَمٍ إلى بطُْحانَ، أوَْ إلى العَقِيقِ، فَيَأتِْ 

يْنِ مِن  رَحِمٍ؟ فَقُلْنا: يا رَسولَ اللهِ، نُحِبُّ ذلكَ، قالَ: أفَلا يغَْدُو أحََدُكُمْ إلى المَسْجِدِ فَيعَْلَمُ، أوَْ يَقْرَأُ آيتََ 

، خَيْرٌ له مِن ناقَتيَْنِ، وَثلَاثٌ  خَيْرٌ له مِن ثلَاثٍ، وَأرَْبعٌَ خَيْرٌ له مِن أرَْبعٍَ، وَمِنْ   كِتابِ اللهِ عَزَّ وَجَلَّ

أعَْدادِهِنَّ مِنَ الإبلِِ. عن أبي أمامة الباهلي قال : سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول :  

اقرؤوا القرآنَ؛ فإنه يأتي يومَ القيامةِ شفيعاً لأصحابِه، اقرؤوا الزهْراوينِ: البقرةَ وسورة آلَ  

عمرانَ، فإنَّهما تأتيانِ يومَ القيامةِ كأنَّهما غمامَتانِ أو كأنَّهما غيايتانِ، أو كأنَّهما فرَْقانِ من طَيْرٍ  

انِ عن أصحابهِما، اقرؤوا سورةَ البقرةِ؛ فإنَّ أخْذهَا بركةٌ، وترْكهُا حسرةٌ، ولا   ، تحُاج  صَوافَّ

ه ؟ البقرة . نأخذ حديث من أحاديث آخر الزمان  تستطيعهُا البطَلَةُ . وإحنا دلوقتي بناخُذ سورة إي

، يصَف الرسول صلى الله عليه وسلم المواصلات الحديثة فيقول في كنز العمال الجزء السابع :  

" يوُشك أن يخَرجَ من جس ِ سيل نار تسير سيرا بمطية الإبل " أي يتحدث عن إيه ؟ السيارات  

رسول في صحيح مسلم : " ولتتُركن القلاصُ فلا  والإيه ؟ والميكو باصات والباصات , وقال ال

لَتۡ { سورة التكوير ،   يُسعى عليها " القلاص اي الإبل والبعير ويقول القرآن : } وَإِذَا ٱلۡعِشَارُ عُط ِ

وتؤكد هذه السورة وهذه الآية على أن إيه ؟ العِشار أو الإبل سوف تتُرك في السفر أو المسير  

خرى للمواصلات يقول تعالى : } وَٱلۡخَيۡلَ وَٱلۡبغَِالَ وَٱلۡحَمِيرَ لِترَۡكَبوُهَا  وستسُتبدل بإيه ؟ بوسائل أ

 ))) وايه تاني بقى ؟ ((( وَيَخۡلقُُ مَا لَا تعَۡلمَُونَ { وَيَخۡلقُُ مَا لَا تعَۡلمَُونَ ، يعني الطائرات  
وَزِينَةࣰۚ

بات الفضائية كل دي خلقٌ  والقطار والسيارات والبواخر والصواريخ والمكوك الفضائي والمرك
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من خلق الله عزوجل ، ليه ؟ لأن خَلْقَ الخَلْقِ خَلْقُ الله ، يعني إيه ؟ خَلْقَ الخَلْقِ خَلْقُ الله ، إحنا  

مخلوقات الله عزوجل فصَنعنا الطائرات وصَنعنا السيارات فصُنعُنا هذا هو صنعُ الله ، لأننا نحن  

رعناه فهو صنعُ الله عزوجل من باب أولى ، تمام ؟ طيب .  صُنع الله ، فإذا صَنعنا شيئا أو اخت

كنا قلنا حديث عن إيه ؟ عن القطار , يقول الرسول صلى وسلم في كتاب عِقد الدُرر أن طوله  

))) أي حمار الدجال يعني طوله إيه ؟ ((( ستون خطوة لونه أحمر طعامه الحجارة ، لا يُدرى  

ي ما  قُبُله من دُبره ))) يعني قدامو / ام امه شبه وراه ((( يتقدمه جبل من دخان ، له صوت يدوُّ

بين الخافقين يدعو الناس إليه مين دا بقى ؟ قالت رفيدة : القطار . فقال نبي الله يوسف بن  

المسيح عليه الصلاة والسلام : القطار , سبحان الله !!! طيب ، نقول حديث تاني ، قال الرسول :  

س العين , مكسور الطرف ، يخَرجُ منه الحيَّات ، محدودب  يَخرج الدجال على حمار مطمو

ر كل السلاح في يديه حتى الرمح والقوس الحديث ده بيتكلم عن إيه ؟ قالت   ِ الظهر ، قد صو 

رفيدة : الطائرات الحربية . فقال نبي الله يوسف بن المسيح عليه الصلاة و السلام : الطائرات  

الله ان إيه ؟ نكُمل . نأخذ حديث من الأحاديث القدسية ، نحن   الحربية . تمام . يلا بكرا إن شاء 

قلنا إن في بعض الأحاديث يقولون إنها ضعيفة ولكن في حقيقة الأمر هي صحيحة متنًا ، اي أن  

متنها يوافق القرآن وهو ما نأخذ به ، وهناك أحاديث صحيحة سندًا لكنها مردودة متنًا لأن متنها  

فما وافقَ القرآن أخذنا به ، وما جانبه وخالف القرآن لا نأخذ به بل نرده   يُخالف القرآن الكريم ،

ث الفقراء ، الله سبحانه   , تمام . يقول الله تعالى في الحديث القدسي : " وعزتي وجلالي ))) يحد ِ

وتعالى يحد ث الفقراء يوم القيامة ((( فيقول: وعزتي وجلالي ما زويتُ الدنيا عنكم لهوانكِم عليَّ  

)) يعني ما خلتش الدنيا تبقى بعيدة عنكم واموالها تبقى بعيدة عنكم لأنكم هينون علي  أو أنني  

أحتقركم ، أبدًا ((( وعزتي وجلالي ما زويت الدنيا عنكم لهوانكِم عليَّ ولكن ولكن أردتُ أن  

رض , يوم  أرفعَ قدرَكم في هذا اليومِ، انطلقوا إلى الموقفِ ))) الموقف اللي هو إيه ؟ يوم الع

القيامة ((( فمن أحسن إليكم بكسرةٍ أو سقاكم شَربةً ماءِ أو كساكم خرقةً انطلقوا به إلى الجنةِ "  

تمام . نأخذ حديث تاني ، أخرج مسلم عن ثوبان قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: إنَّ  

َ زَوى لي الأرْضَ، فرََأيَْتُ مَشارِقهَا ومَغارِبهَا، وإنَّ  تي سَيَبْلغُُ مُلْكهُا ما زُوِيَ لي مِنْها،   اللََّّ أمَُّ

ةٍ، وأنَْ لا   تي أنْ لا يهُْلِكَها بسَنَةٍ عامَّ وأعُْطِيتُ الكَنْزَيْنِ الأحْمَرَ والأبْيَضَ، وإن ِي سَألَْتُ رَب ِي لِأمَُّ

ا مِن سِوى أنْفُسِهِمْ، فَيَسْتبَِيحَ بيَْضَتهَُمْ، وإنَّ رَ  دُ، إن ِي إذا قضََيْتُ  يُسَل ِطَ عليهم عَدُوًّ ب ِي قالَ: يا مُحَمَّ

ةٍ، وأنَْ لا أسَُل ِطَ عليهم عَدُوًّ  تِكَ أنْ لا أهُْلِكَهُمْ بسَنَةٍ عامَّ ا مِن  قضَاءً فإنَّه لا يرَُدُّ، وإن ِي أعْطَيْتكَُ لِأمَُّ

حت ى   - أوْ قالَ: مَن بيْنَ أقْطارِها-ا سِوى أنْفُسِهِمْ، فيَسْتبَِيحُ بَيْضَتهَُمْ، ولوَِ اجْتمََع عليهم مَن بأقَْطارِه

يكَونَ بعَْضُهُمْ يهُْلِكُ بعَْضًا، ويَسْبِي بعَْضُهُمْ بعَْضًا. عملتو الواجب ؟ سلمو هِنا . بكرا إن شاء الله  

{ سَتذَۡكرُُونهَُنَّ }عَلِمَ  ٣۸الوجه رقم  ُ أنََّكُمۡ سَتذَۡكرُُونهَُنَّ ُ أنََّكُمۡ   آيات الإعراب كالتالي : }عَلِمَ ٱلِلَّّ ٱلِلَّّ

َ يعَۡلَمُ مَا فِیۤ أنَفسُِكُمۡ فَٱحۡذرَُوهُۚ {   { دي أول آية . الآية الثانية : } وَٱعۡلمَُوۤا۟ أنََّ ٱلِلَّّ تاني  سَتذَۡكرُُونهَُنَّ

 َ َ يعَۡلمَُ مَا فِیۤ أنَفُسِكُمۡ فَٱحۡذرَُوهُۚ { . الآية الثالثة : } إنَِّ ٱلِلَّّ  بمَِا تعَۡمَلوُنَ بصَِيرٌ { ، }  }وَٱعۡلمَُوۤا۟ أنََّ ٱلِلَّّ

َ بمَِا تعَۡمَلوُنَ بصَِيرٌ {. هذا وصلى اللهم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم .   إنَِّ ٱلِلَّّ

Jameela 
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ممكن تشرح لنا هذا الحديث :نأخذ حديث تاني ، أخرج مسلم عن ثوبان قال : قال رسول الله  

تي سَيَبْلغُُ   َ زَوى لي الأرْضَ، فرََأيَْتُ مَشارِقهَا ومَغارِبهَا، وإنَّ أمَُّ صلى الله عليه وسلم: إنَّ اللََّّ

تي أنْ لا  مُلْكهُا ما زُوِيَ لي مِنْها، وأعُْطِيتُ الكَنْزَيْنِ الأحْمَرَ  والأبْيضََ، وإن ِي سَألَْتُ رَب ِي لِأمَُّ

ا مِن سِوى أنْفُسِهِمْ، فَيَسْتبَِيحَ بَيْضَتهَُمْ، وإنَّ رَب ِي  ةٍ، وأنَْ لا يسَُل ِطَ عليهم عَدُوًّ قالَ:  يهُْلِكَها بسَنَةٍ عامَّ
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دُ، إن ِي إذا قضََيْتُ قضَاءً فإنَّه لا يرَُدُّ، وإن ِي أعْطَيْ ةٍ، وأنَْ  يا مُحَمَّ تِكَ أنْ لا أهُْلِكَهُمْ بسَنَةٍ عامَّ تكَُ لِأمَُّ

ا مِن سِوى أنْفُسِهِمْ، فيَسْتبَِيحُ بَيْضَتهَُمْ، ولوَِ اجْتمََع عليهم مَن بأقَْطارِها   أوْ  -لا أسَُل ِطَ عليهم عَدُوًّ

 بعَْضُهُمْ بعَْضًاحت ى يكَونَ بعَْضُهُمْ يهُْلِكُ بعَْضًا، ويسَْبِي  - قالَ: مَن بيْنَ أقْطارِها

 ص 11:03مارس الساعة  16

 ص 11:03خميس 

Jameela 

 السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله 

Jameela 
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اليوم رأيت أنه كن مجموعة فتيات صغيرات و بالاول كنت أظن انهن كن يشربن عصير 

 ربن الحليب البرتقال بكاسات صغيرة و لما أقتربت منهن كن يش

 م 2:54مارس الساعة  16

 م 2:54خميس 
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و قد رأيت اليوم رؤيا اذكر منها القليل ؛سأكتب ما اذكره منها .... كأن طبيب أعصاب يريد ان  

يكتب دواء لواحدة معها صرع و كان اسم الدواء مكتوب على العلبة بالعربية و الروسية )هو  

و  -يعني لفظ الحرف الاجنبي مكتوب عربي-لكن مكتوب ترجمته باحرف عربية  دواء اجنبي 

(لكن الطبيب كان خايف أن يسبب الدواء نزيف  -لفظ الحرف الروسي مكتوب بحرف عربي 

 بالأذن

 ص  8:36أمس، الساعة 

 ص 8:36جمعة 
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أيت اليوم كأن الدكتور مروة رضي الله عنها و  السلام عليك و رحمة الله و بركاته يانبي الله.. ر

و كأنه كان هناك مكان  -أرضاها ترسل رسالة لعائشة أختي و تطلب منها أن تحمد الله تعالى  

فارغ قرب نافذة صف في مدرسة )اخر نافذة في الصف و كأنه كانت كل الأماكن بقرب النوافذ  

كأنها الدكتورة مروة كانت تريد من بذلك الصف ممتلئة و كان هذا المكان فارغ و به ضوء(

 عائشة أن تلزم الوقوف هناك و تحمد الله تعالى. 

 ص  9:33اليوم، الساعة 
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 ص 9:33

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 اسجدي سجود التلاوة سنة , لا بأس من دون حجاب 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

و وجوبا مع كل أحد , النبوات و استجابة  نعم فالله يعطي الحجة على اربع أوجه تحدث ضرورة 

 الدعاء و حتمية بدء الخلق من العدم و الثواب و العقاب في الدنيا قبل الآخرة 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 نعم فكل يوسفي  في جماعتنا جماعة الله هو شريف و هي تشريف له 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 البرتقال يؤدي الى شراب الفطرة الحليب , فالايمان يرجع النفس للفطرة الالهية شراب الإيمان  

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 انتصار الحلف الروسي الإسلامي الصيني و هو حلف الشمال

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 نعم تحمد الله و تستشعر الرضا 

 لقد أرسلت 

 و بركاته يا زكية النفس  و عليك السلام و رحمة الله تعالى

 

 

 

 ===================================== 

 

 ص  9:45ليوم، الساعة 

 ص 9:45

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

             السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا سيدي يا نبي الله 
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ثۡلَ ذنَوُبِ  ا م ِ
ࣰ
بهِِمۡ فلََا يَسۡتعَۡجِلوُنِ ( الذاريات ) فَإنَِّ لِلَّذِينَ ظَلمَُوا۟ ذَنوُب َـٰ  أصَۡحَ

 

فقال نبي الله صلى الله عليه وسلم : إصطُلح في اللغة العربية أن الذَنوب قدِرٌ كبير جدا . و اشتق الله هذه الكلمة  

من كلمة "الذَنب" , ليخبر أن لهم نصيبا عظيما من العذابات نتيجة ذنوبهم . فالذَنوب كمية كبيرة  

لأن الأعمال تتمثل , و الإنسان بعمله إما أنه يسعد أو يشقى . و ذكر الله  جدا من العذاب بذنُوبهم 

هذه الكلمة بصيغة بلاغية مجازية تمثيلية لنفهم أن الذنَوب حاوية أو وعاء كبير جدا مليء بأنواع  

يت ذَنوبا . و أيضا ,  ذَ  نوب : تعطي عذابات متناوبة   مختلفة من العذاب نتيجة الذُنوب , فسمُ 

 ية إلى أن يشاء الله سبحانه و تعالى . متتال

Youssef 
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 آسيا : 

وكذلك يا سيدي عندما نتأمل في كلمة الذنب ، نرى والله ورسوله اعلم سمي الذنب ذنبا لأنه يتبع  

صاحبه  لا يفارقه ما لم يقلع عنه و يتب و يستغفر استغفار يكون مصاحب بالعزم على التقوى  

 و ذبل حيوان فهو معه يتبعه اينما ذهب . مثل ذنب أ

فيكون المستغفر الصادق اجتاز طورا رديئا من حياته ويطلب من الله ان يصنعه ويرفعه الى  

طور جيد يمده بالرضا ، ويغمره بالارتياح ، وزلة القدم دائما يجعل المستغفر التائب  خائف  

لشعور هو بمثابة الحصن الحصين من  يترقب ويذكر زلته الماضية فيجعله يشعر بالنفور وهذا ا 

 هجمات الاهواء النفسانية والطبائع السبعية 

Youssef 
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اللهم يا ربي  أيها الفخاري الأعظم شكل حياتنا  ، واستخرج منا نحن ابناء يوسف عليه السلام  

 وعاءا جميلا نافعا رائعا صالحين لملكوتك و  لمجد اسمك  

 اللهم اصنعنا فنحن بحاجة الى اعادة وتشكيل وصيانة 

 اللهم ايها الفخاري العظيم عد واصنع مني وعاءا جديدا . 

Youssef 
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سيدي في الكتاب المقدس  ارميا نزل الي بيت الفخاري كما أمره الله ، فوجد الفخاري يصنع  

 وعاء من فخار ولكن وهو مشتغل فيه فسد ذلك الوعاء.

فعاد الفخاري واخذ الوعاء الذي من الطين وارجعه الي الاول طين وعاد وصنع من هذه الطينة  

 عيني الفخاري ان يصنعه. الفاسدة وعاء اخر كما حسن في 
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 فكلم الرب ارميا بعد ما شاهد هذا المنظر في بيت الفخاري وقال

فصار الي كلام الرب قائلآ اما استطيع ان اصنع بكم كهذا الفخاري يابيت اسرائيل يقول الرب  

 .هوذا كالطين بيد الفخاري انتم هكذا بيدي " 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

ِ قاَئِلاً:  1نبي ) جاء في سفر ارميا ال ب   الْكَلاَمُ الَّذِي صَارَ إلَِى إرِْمِيَا مِنْ قِبلَِ الرَّ

ِ وَهُنَاكَ أسُْمِعُكَ كَلامَِي«.  2 ارِي   »قُمِ انْزِلْ إلَِى بَيْتِ الْفخََّ

ِ، وَإِذَا هوَُ يصَْنعَُ عَمَلاً عَلَى الدُّولَابِ. 3 ارِي   فَنزََلْتُ إلَِى بَيْتِ الْفخََّ

ِ، فعََادَ وَعَمِلَهُ وِعَاءً آخَرَ كَمَا حَسنَُ فيِ  فَفَسَدَ  4 ارِي  ينِ بِيَدِ الْفَخَّ  الْوِعَاءُ الَّذِي كَانَ يصَْنعَُهُ مِنَ الط ِ

ِ أنَْ يصَْنعََهُ.....ارميا  ارِي   (  18عَيْنَيِ الْفَخَّ

 سيدي جمعتكم طيبة ومباركة  

 في كل كلمة اكتبها ،  سيدي حبيت نقولك هذه الكلمات ويشهد الله انني صادقة 

 ربما لا تعرف مدى حبي وتقديري لكلماتك وتفسيرك للقرآن الكريم  

 الله  شهيد انني عندما اقرأ او اكتب  كلماتك تضطرب روحي هذا هو المعنى  

 الصحيح كما علمتنا ياسيدي ولم اجد كلمات احسن من هذه الكلمات " تضطرب روحي " 

 حين طرت ونجي لعندك لمصر ، نحس بروحي مثل  ، لدرجة تمنيت لو كانوا عندي جنا 

 الطير  في  القفص ، مرة كنت في الشغل استمع الى درس من الدروس التلاوة ،   

 والله العظيم حسيت بالنار في قلبي ، ودعوت لك وكنت نكلمك وكأنك امامي  

 تسمعني مثل ما نكلم المسيح الموعود عليه السلام 

 أنا مؤمنة انك تتكلم بروح القدس ، والله انني مؤمنة انك تتكلم بالوحي اثناء  

 تفسيرك للقرآن ، لان روحي تهتز لتلك الكلمات انا عرفتك من اول يوم تعرفت  

 على الاحمدية ، بحثت عنك وارسلت لك و حتى قبل ان تدعي انك نبي الله ، كنت  

 اقول لصديقتي عنك اظنه انه هو الخليفة السادس .  

  

 ============================================= 

  

  

Youssef Hala Mounir 
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 ي  ·   1

ذي دار بين الله و النبي محمد  شرح لنا سيدي يوسف صلى الله عليه وسلم التشهد في الصلاة و قال : هو الحديث ال

صلى الله عليه وسلم و بين النبي محمد صلى الله عليه وسلم و الله في ليلة المعراج في السنة الثانية للبعثة وهي الليلة التي فرضت 

فيها الصلوات الخمسة ، و الرسول كان يصلي قبل هذه الليلة إذ كان يصلي في الصبح و في  

فجلس جلسة العلم و قال لله : التحيات   الليل أي مرتين ، في هذه الليلة تلقى النبي صلى الله عليه وسلم العلم من الله

لله )أحيك يا إلهي( و الصلوات )الصلات التي بيني و بينك ، و تصلية النفس لأجلك و الصدقات  

لأجلك لترضى عني( الطيبات )فتوجد صلوات طيبات و صلوات خبيثات و هي مع الشياطين و  

النبي و رحمة الله و بركاته )و هو   الجن( ، فيرد الله عز وجل على النبي صلى الله عليه وسلم : السلام عليك أيها

خطاب لأي نبي( ، فيقول النبي صلى الله عليه وسلم : السلام علينا و على عبادنا الصالحين )مع حركة اصبع  

التشهد فهي حركة الفطرة ، فيحُلق الإبهام و الوسطى و يُحرك السبابة و هي حركة التوحيد(  

ول عن نفسه ، فهو مصدق لنفسه( و  أشهد أن لا إله إلا الله و أشهد أن محمداً عبده و رسوله )يق 

ثم يقول : اللَّهم صل)يعني اعطي صلات و وحي( على محمد و على آل محمد كما صليت على  

إبراهيم )و ذكر إبراهبم لأنه الأب الجامع للمسلمين و النصارى و اليهود ، فنحن أمة واحدة ، و  

عرف عنهم شيء و لهم كتب  توجد أمم أخرى و أنبياء أخرين لكن ليسوا قريبين منا أو لا ن

سماوية أخرى لكنها منسوخة بالقرآن أي نسخها القرآن و ألغاها فلا يعني أن لا نقرأ فيها بل  

أصبح هو المهيمن و المسيطر عليها و هو الحكم( و على آل إبراهيم إنك حميد )الحمد سر  

لى محمد و على آل  الدين( مجيد )يتمجد الله بحمده( ، و بارك )بعد الصلاة و الوحي بركة( ع

محمد كما باركت على ابراهيم و على آل إبراهيم في العالمين )في كل الأكوان ، عالمين جمع  

أكوان( إنك حميد مجيد )يتمجد بالحمد ، فالفاتحة سورة الحمد و هو سر الدين( ، و التشهد دعاء  

عراج في السنة الثانية  و الصلاة كلها دعاء ، و هذا خطاب بين الله و النبي محمد صلى الله عليه وسلم في ليلة الم

للبعثة أما الإسراء فهي حادثة قبل الهجرة في عام الحزن فهي تسلية للنبي صلى الله عليه وسلم و هي حادثة  

منفصلة عن حادثة المعراج ، فالناس تخلط هنا و تقول أن حادثة الإسراء و المعراج في ليلة  

 واحدة و هذا خاطئ . 

 سوزان صفاء اليوسفية 

آل سيدنا محمد كما صليت على ابراهيم وعلى آل سيدنا  اللهم صل على سيدنا محمد وعلى  

 إبراهيم إنك حميد مجيد 

اللهم بارك على محمد وعلى آل سيدنا محمد كما باركت على إبراهيم وعلى آل سيدنا إبراهيم  

 إنك في العالمَين حميد مجيد 

 

 

 رد

 ي 1

 

 

 



 367 

 

 

 

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   3

 الصلاة والسلام :   نبي الله يوسف ابن المسيح عليهما 

احذر من الآلهة الباطلة الخمسة في باطنك فلا تغلبن ك أبدا . لأن  ود  يمثل الأماني الزائفة و  

شهوات الدنيا المريرة وهو من ود  أي أراد , و الإله سواع هو تمثل لأوقات الفراغ و الساعات  

ث يمثل لجوء الإنسان لغير  الضائعة في الحياة بلا فائدة من ساعة ساعات سواع . و الإله يغو

الله لطلب الغوث و النصرة و هو الاستكانة للمتجبرين و الخوف منهم من دون الله . و الإله  

يعوق هو يمثل الرغبة الباطنة في النفس البشرية لإعاقة آمال البشر و نعمائهم حسدا و غلا . و  

فاته الفاحشة في النفس فتقتله  الإله نسرا هو تمثل للرغبات الرمية الوحشية كما النسر فتحل ص

إلى الشرك برب الأرباب , فهذه هي قصة نوح و الآلهة على مر العصور و نوح هو تمثل لكل  

الأنبياء و هو من نوحي الوحي و الوصال و هو من النوح أي الألم و الأنين و الطوفان . و  

 الحمد لله رب العالمين . 

 ا الإسم ؟  سؤال : أتدرون لم سمى الله النبي نوح بهذ

اه الله بهذا الإسم  لعلل كثيرة  منها أنه سبحانه أراد أن يقر ويثبت  مبدأ استمرار   الإجابة : لقد سم 

الوحي التكليفي للمكلفين من بعد آدم ) مبدأ الرسل (فأسمى تالي آدم بنوح أي نوحي ونستمر  

 بالإيحاء لكم . 

أيامه عليه التحيات  سوف تشهد البشرية أول  ومن العلل التي بسببها سمى الله نوحا نوح أن في  

نوح وحزن وألم وضياع للكافرين وعذابات ألم وضياع من جنس النوح وهو الألم المفجع  

المهلك لطاقات الجسد والنفس والعقل والوجدان  مما يسبب دمعات من الروح تنسكب على آثار  

مة وانسياب  ، اووووح : راحة  المكذبين في الجحيم ، ونوح إسمه رقيق له صوت معبر )ن :نعو

والإسم يعبر عن معنى طلب الراحة و السلوك وهو الذي يستجلبه الوحي أو النوح بتألم ، كلا  

الفعلين يستجلبان معنى الإسم لكن أحدهما يستجلبه برضا والآخر يستجلبه نتيجة السخط وربما  

ى  الله نوحا نوح )) كتاب دوحة   لا سخط ، فيطلبه ، وربما تتم إجابته وربما لا  .. وهكذا سم 

 إسماعيل ( 

  

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 

 نوح والآلهة :   

هي قصة كل نبي مع قومه، ونوح من نوحي ونوح من النوح والألم، نوح والآلهة هي قصة  

ة  تتكرر مع الزمان في كافة الأماكن والقرون والشعوب والحضارت. نوح والآلهة هي قص
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الخلق مع خالقهم وهي عقدة الحياة الدنيا التي من أجلها بعث الله النبيين مبشرين ومنذرين. نوح  

والآلهة )ود وسواع ويغوث ويعوق ونسرا( ، هي قصة رموز الشرك على مر الأحقاب  

دة  والعصور . فكل من عَبَدَ ود  أي عبد الحياة الدنيا ومتعها الزائلة من دون الله و ودَّ برغبة شدي

بَدَ سواع   َۚ ارة فهو مشرك مجرم ويندرج في قصة نوح والآلهة ،وكل من عَ شهوات نفسه الأمَّ

أي ضيع ساعات حياته وفراغه فيما لا يرضي الله وصدق فيه قول النبي محمد صلى الله عليه  

وسلم )نعمتان مغبون فيهما كثيرا من الناس الصحة والفراغ (فمن وقع في هذا الباب فقد أشرك  

،  ومن عبد يغوث أي اعتقد بغوث البشر من دون الله واعتقد بقدرة العبد من دون الله بالله

واستكان للمتجبرين وخافهم من دون الله وطلب منهم العون والغوث فقد أشرك بالله، ومن عبد  

يعوق من دون الله وقع في شرك الهوى بإرادة إعاقة آمال الناس ونعمائهم فهو مشرك مجرم  

ية فشابه النسر في فحشائه  ،ومن عبد نس را أي امتلأت نفسه وجوارحه بالصفات الوحشية والرم 

 فقد أشرك بالله ووقع في شرك الأثيم، كل أولئك مندرجين في قصة نوح والآلهة عبر السنين

 

 

 

 

 

 

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   6

 مسخُ السنين . 

 :::::: 

ي وصفه للفريسيين الجدد , أنُْظرُْ إليهم يا أخي  مسخُ السنين , مصطلحٌ ألقاهُ فيضُ ربي مشيراً ف

و يا أختي , سترون مسخَ الفطرة و انتكاس العذرية الصافية , إنهم مشايخ الضلال , يكسرون  

وجدان الأمة عبر السنين لأنهم ببساطة مسخ السنين , إنهم مرضٌ و شرٌّ أثيم , لا بد للعالمين من  

السنين , كتب المسيح أحمد هي ذلك التطعيم المتين ,  تطعيمٍ طاريءٍ  متين ضد أصحاب مسخِ 

كتابات مقدسة أقدس من كتابات انبياء بني إسرائيل و أنا شاهد على ذلك في عالم الغيب و الرؤيا  

, كتاباته مقدسة تملأك باليقين و هي في تواترها في وقته مع زمن الطباعة الذي بدأ في القرن  

هبة و رغبة , رهبة أمام يقينها ذلك أنه لم يصلنا حديث  الخامس عشر الميلادي يعطيك ذلك ر

نبي عدا القرآن بقوة هذا التواتر , و رغبة , رغبة في هذا الطعام الروحي اللذيذ , كتابات  

 المسيح أحمد كتابات نبي مقدسة أقوى تواترا من البخاري و مسلم و من الكتاب المقدس . 

يقضي على مسخ السنين و يغسل الأمة عقلاً و   كتب المسيح أحمد هي ذلك التطعيم المتين , 

فطرة و جسداً و قلباً و وجداناً و نفساً لتتحرر أرواح الساكنين في كوننا الآني من المكلفين من  
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قيود و أصفاد أمراض أصحاب مسخ السنين , الفريسيون = الوهابيون , هم مسخ السنين  

 و أنفاسهم , أنا صادق أمين ,.  فاحذروهم , يمتلؤون بنجاسة الرياء , تملأ أركانهم 

يا عباد الله من المؤمنين و المسلمين و كل العالمين , لقد جاءت حربة السماء من الهند في  

لدهيانة , بقيادة المسيح أحمد مسيحُ محمد ملك بني محمد ,ذلك أنه يموت بأنفاسه الشريفة  

ٍ ممسوخ من أتباع مسخ السنين , لقد ا تى إلى الدنيا ملكُ بني محمد ,  الطاهرة المقدسة كل شقي 

لكنهم لم يعرفوه , إنه أبي المسيح أحمد , و لا زلتُ أضطرب بالروح كما ذكر الكتاب المقدس  

عن حال التلقي , الله ربي و رب آبائي من قبل إبراهيم و اسحق و يعقوب . د محمد ربيع و  

 مصر 

 

 ================== 

=================================== ============= 

 

 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 وعليك السلام يانبي الله يابن أبي المسيح الموعود عليه السلام

 ص  9:58مارس الساعة  18

 ص  9:58سبت 

Suzaan 

 في ضحى اليوم 

رأيت بناء كبير وهذا البناء للكهربا وكان مغطا بالكامل بيافطِات وكان مسيج  "محمي" باسلاك  

 بشكل كاامل 

 علمت أن هناك مولود جديد وجاءني صوت ان هذا المولود الجديد هو أنا ثم 

Suzaan 

 انتهى 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 اليافطات لوحات كبيرة  من القماش تستخدم للدعاية 
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 م 12:59اليوم، الساعة 

 م 12:59

 لقد أرسلت 

 نعم أنت مولود جديد , علمتُ ذلك من فرحة روحك و خشوعها مؤخرا , 

 لت لقد أرس

 ادعي الناس لذلك الخشوع و تلك الولادة يا سوزان يا حبيبة الله

 لقد أرسلت  

 إلفتي انتباه الناس و ادعيهم لذلك الخشوع و تلك الولادة 

 =============================== 

 ص  12:37أمس، الساعة 

 ص 12:37ثلاثاء 

Besma 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته كيف حالك يا نبي الله

Besma 

 لدي هذا السؤال 

Besma 

 الذي طرحته عليك جميلة واريد ان افهم اكثر 

Besma 

 قراءة القرآن من الجوال او مما حافظين بفترة الحيض؟ 

 لقد أرسلت 

 تقرئي من المصحف الورقي ايضا وقت الحيض و تلمسيه ايضا

Besma 

Besma Sach 

 الْمُطَهَّرُونَ(وما المقصود في قوله تعالى: )لا يمََسُّهُ إِلاَّ 

 م  9:15أمس، الساعة 

 م 9:15ثلاثاء 

Besma 
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Besma Sach 

 م 1:04اليوم، الساعة 

 م  1:04

 لقد أرسلت 

 يعني لا يفهم معانيه الا اصحاب القلوب الطاهرة

 لقد أرسلت 

 اقرئي و المسي المصحف كما تشائين وقت الحيض 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

Suzaan 

 لسلام عليكم يانبي الله ا

 والله أحبكم فأنتم عائلتي الجديدة 

 أشكرك يانبي الله فأنت الذي ساعدتني  بهذه الولادة

 ففترة الحمل كانت صعبة وعسيرة ولكن الحمدلله انتهت. بإذن الله انتهت. 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

المكبرات الصوتية فليسمع كل من لم  عندما اقرأ كلمات المسيح الموعود  اتمنى أن اقرأها ضمن 

 يسمع. 

 

 لقد أرسلت 

 نعم و هذا شعور كل  حي  

 

 =========================== 

 

 ص  2:28مارس الساعة  19

 ص  2:28أحد 
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Ikram 

 الله أكبر الله أكبر ولله الحمد 

Ikram 

 صلاة ربي على خير خلق الله وعلى أهل بيته الطاهرين وعلى أتباعه في كل مكان 

Ikram 

 ياسيد الرسل وخاتمهم ياخير من طلعت شمس على جسد ص 

Ikram 

 مدونة يوسف ابن المسبح علم ونور من الله للمريدين فيه إحياؤهم

Ikram 

مبارك عليكم شهر رمضان الكريم وعلى أمهات المؤمنين وذريتكم الطيبين الطاهرين وعلى  

الله هو من هو الواحد الأحد   جميع اتباعكم بالصحة والسعادة والنصر والفتح والتمكين بفضل

 الأوحد

Ikram 

 نهاية قوم عاد وأتباعهم

Ikram 

 إن عذاب ربك لواقع 

Ikram 

 محمد الثاني ص )النبي الملك وقائد أمة وعزيز مصر الثاني ( يد الله الخفية 

Ikram 

Ikram El 

 الله خير فاتح بإذن الله

Ikram 

Ikram El 

العلماء وإمام العالمين وخليفة الله السادس ص انقل رؤيا ريتها  أما بعد سيدي رسول الله وعالم  

أنني مع حفيدي وابنتي كنا معا في المدينة التي تدرس فيها وبعدها اختفوا عني ولا اعلم إلى أين  

ذهبوا وبعدها رأيت نفسي أطير في السماء فوق البحر طيران مثل الطيور تارة أطير فوق إلى  

لبحر حتى وجدت مكان حفيدي وابنتي وكأنهم في مكان فوق الجبل  السماء وتارة أطير فوق ا 

كأنه سكن تقليدي في الجبل وإذ بي سبحانك ربي البديع كنت انتقل معهم طيران والله اعلى  

 واعلم ورسوله المصطفى ص 
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Ikram 

وكما رآيت كشفا ياسيدي رسول الله ص أن رجلا كان يمشي واثقا وكان لباسه عسكري ملكي  

وكان معه مرافقين بلباس مثل لباسه تقريبا ووقع في نفسي انه هو رسول الله ص مثل زمان 

 والله اعلى واعلم ورسوله المصطفى ص 

Ikram 

Ikram El 

وكما رأبت أيضا يدين منقوشة بالحناء وتكرر معي هذا الكشف كما تكرر معي في الشهور  

حرى من شيء ابيض الله أعلى  الماضية كشفا أفتكرته أن يدين كأنها تخرج من السماء أو بالأ 

 واعلم ورسوله المصطفى ص وتكرر معي هذا الكشف 

Ikram 

Ikram El 

وكما رأيتكم يسيد الرسل ص في بيتي في عين ذالك الطفل وكان أمك تنظر إلى الشاشة سبحانك  

ربي البديع تجوب ون بفرسكم كل البيت وكأنه للبيت جبل أو صحراء كشوف لا توصف  

 يامعجزة الانبياء وسر الله العظيم وأمك مستلقية وإذ بي أرى نورا على  يآسيدي يارسول الله

جهتي اليمنا واليسرى ذالك النور على جهة اليسرى كان شكله على شكل باب أو نافذة والذي  

على جهتي اليمنا كان على دائري على شكل قمر وحينها رأيتكم يعيون أمك في كل بيتي ممتطيا  

كأنه لبيت أمك جبل وصحراء والله شاهد على أقوالي يامعجزة الأنبياء  فرسكم تجوب ون البيت و

ص أحبكم قرة عين أمك ولم أحب أحدا مثلما أحببتكم نطلب رضاكم الذي هو هو رضا الله  

 ودعاء كم لأمك ولأبنتي إكرام ولأسرتي فدعاء سيد الرسل مستجاب من الله الواحد الأحد 

Ikram 

 لا إله إلا انت استغفرك وأتوب إليك سبحانك اللهم وبحمدك اشهد أن 

Ikram 

 اللهم كما صليت على محمد وأحمد فصل على يوسف ابن المسيح وعلى جميع أنبياء عهد محمد 

Ikram 

بعثة ثانية للنبي محمد ص في زماننا أسيقظوا من غفلتكم وتنبهوا لتروا جمال الله ونور محمد  

 ص 

Ikram 

 عندنا متعسروربي أصلح حالة أمة سيدي عندك هين 

Ikram 

Ikram El 
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ياربي صل وسلم وبارك على نبيك المصطفى الصادق الآمين محمد يوسف سعادة من رب  

يوسف لمحمد الثاني نصر وفتح قريب وتمكين في الأرض بفضل الله هو من هو الواحد الأحد  

 أرسلي جميع رساءلي يأبنتي الطيبة بارككم الرب ورضي عنكم

 

 م 1:10اليوم، الساعة 

 م  1:10

 لقد أرسلت 

آمين لكل دعائك الصالح الطيب يا أمي الحبيبة , انت روح سعيدة تطير في الملكوت في الدنيا و  

 الآخرة , و كل عام انت بخير يا قديسة اليوسفيين سلام الله عليك و رحمته  و بركاته 

 

 =========================================== 

 م 10:06مس، الساعة 

 م 10:06ثلاثاء 

 عبد الرزاق 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 عبد الرزاق 

 نبي الله الكريم 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

يح الموعود عليكما  نرجو منكم أن تقول لنا كلمات عن مفهوم القضاء والقدر وهل ذكره المس 

 الصلاة والسلام. 

 م 1:13اليوم، الساعة 

 م  1:13

 لقد أرسلت 

رمضان هو شهر الراحة , راحة البشر من كيد الشياطين الإنسية و الجنية , تشعر فيه براحة و  

سعة و بركة من الله تعالى , فقد خلق الله رمضان للنفوس الطيبة كي تسعد و تأمن و تفرح ,  

مضان , و القدر هو المكتوب و القضاء هو الترجمة و قد تكون الترجمة فيها  ليت العام كله ر

 بعض التعديلات كما يرتئي لله ذي الجلال 

 لقد أرسلت 
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 عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

 ================= 

 ======================================= 

 

 

 ص 11:06مارس الساعة  19

 ص  11:06أحد 

 Saraline'sتوجبه رسالة بواسطة   تمت إعادة 

Saraline's La'n 

 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله يوسف ورحمة ومغفرة للجميع .      

بعد ما كتبت البيعة  لك سيدي  ثم ذهبت للنوم في الغرفة. انا وابنة اختى اسمها ملاك انا      

نائمة  ، واختي حياة قالت لي سمعت  الآذان  بصوت عذب. وسمعتكي  تقرئين القرآن . وابنة  

اختى ملاك  قامت نصف في منتصف الليل  قالت لي : رايتكي تسبحين  باصابع يدكي فقلت  

 نامت  . ربما ما

 وانا والله يا سيدي نائمة  جد عادي  بلا حركة .     

 و كانت الرؤية في نومي في تلك الليلة كالتالي :     

رأيت نفسي في مكان جالسة   واعطوني. قدر طعام مصنوع من مادة الحديد . كانوا قد      

ق متراكمة عليه  طبخوا فيه من قبل طعام بمرق احمر بذرة القمح. وكان القدر فيه دهون المر

من الداخل والخارج  وقررت ان أقوم بتنظيفه جيدا .  ثم رأيت رجلا اسمه عثمان يسكن  

بجواري ، قال لي :  اعطيني اغسله عنكي . قلت له : لا سأغسله بمفردي حتى يصبح  نظيفا  

 جدا .  

 بقي عثمان بجانبي ولم يتركني   قال لي : انا سأحرسكي من كل شىء .     

م قالو لي : اتتكي رسالة  قلت ممن هده الرسالة قالو لي من عند عبد الرزاق المكنى  ث       

 رزوق . هي رسالة حب وود، وقلت لماذا ارسل لي هذه الرسالة ! .  

     . 
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 Saraline'sتمت إعادة توجبه رسالة بواسطة  

Saraline's La'n 

 

الرؤيا الثانية .   رأيت نفسي في البيت   جالسة بدات الارض تتحرك قليلا فقط. عرفتها      

زلزال خفيف  أمسكت برأسي  بيدايا. وبدات ابكي وقلت يارب  ثبت الأرض . وانا ابكي يارب  

اغفر لي ذنوبي ، ثم ثبتت الأرض وبدأ راسي يؤلمني . ثم رأيت نفسي امشي في رواق. ومديرة  

اتت نحوي قدمت لي مبلغ من المال. نقود ورقية . وقالت سددي  ديونكي بها   مدرستي

 .استيقظت و رأسي يؤلمني   واحسست بثقل في رأسي وافكاري مشوشة  .  

وقلقت من ضيق الوقت وعاتبت تفسي لانني بايعت واصبحت افكر انني سأحمل الامانة و      

 ر والتبليغ . جاني كأنه تأنيب الضمير لانني لم أبدأ في النش

 

 

 م 3:23اليوم، الساعة 

 م  3:23

 لقد أرسلت 

رمضان مبارك علينا جميعا , أسأل الله أن يبارك لنا فيه و تكون أيامنا كلها بركات رمضان 

 آمين

 لقد أرسلت 

 بشرى خير يا سارة يوسف 

 

 

 ================================== 

 

 

 

 م 5:07اليوم، الساعة 

 م  5:07

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/1ME5VXg85KIs_cWSm9ZLTn8YonTcWar0

V/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الرابع يس.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1MORDlZ6wNvMXjOoGFD5-

wyZfI8uqZ8Hs/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الخامس يس.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1M_YAyO3d8MHQ4_TJ4e6U96VJJM4jL4i

M/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٣=٢٤صلاة الجمعة 

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 
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 2023مارس  18السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من يس . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من يس . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه سورة يس ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 يس ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أحمد :  عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثاني من أوجه سورة

 

 صفات الحروف :  -
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 القلقلة : حروفها مجموعة في )قطب جد( . 

 الهمس : حروفه مجموعة في )حثه شخص فسكت( . 

 التفخيم : حروفه مجموعة في )خص ضغط قظ( . 

ترقق    اللام : تفخم و ترقق : إذا كان ما قبلها مفتوح و مضموم تفخم , و إذا كان ما قبلها مكسور

 , و كذلك الراء تفخم و ترقرق و ممنوع التكرار . 

 التفشي : حرفه الشين . 

 الصفير : حروفه )الصاد , الزين , السين( . 

 النون و الميم المشدتين تمد بمقدار حركتين . 

 أنواع الهمزة : همزة وصل , همزة قطع , همزة المد . 

 الغنة : صوت يخرج من الأنف . 

 

 

 الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : و ثم تابع نبي 

 

 يقول تعالى في هذا الوجه العظيم المبارك : 

 

ثلَاً أصَْحَابَ الْقرَْيَةِ إِذْ جَاءَهَا الْمُرْسَلوُنَ{ :   }وَاضْرِبْ لهَُم مَّ

 

)و اضرب لهم مثلاً أصحاب القرية إذ جاءها المرسلون( هنا سبحانه و تعالى يضرب مثل لكل  

ل و يضرب مثل عام لسُنة الإرسال و البعث في كل زمان و في كل مكان ، يقول تعالى : )و  مث

اضرب لهم مثلاً( أي يا محمد و يا كل نبي ، مَث ل لهم حقيقة مثال البعث و النبوة و الإرسال في  

 ن القرى ، )و اضرب لهم مثلاً أصحاب القرية إذ جاءها المرسلون( أمُة من الأمم أتاها المرسلو

 

رْسَلوُنَ{ :  زْنَا بِثاَلِثٍ فَقاَلوُا إِنَّا إلَِيْكمُ مُّ  }إِذْ أرَْسَلْنَا إلَِيْهِمُ اثنَْيْنِ فكََذَّبوُهمَُا فعَزََّ

 

)إذ أرسلنا إليهم اثنين فكذبوهما( أي أرسلنا برسول فكذبوه ، ثم أرسلنا برسول فكذبوه ، هل تم  

/أم كان عبر القرون و ع بر الأزمان ، يحتمل الإحتمالين ، )إذ أرسلنا  الإرسال مع بعض و لا 

إليهم اثنين فكذبوهما( و أنا أميل إلى الإعتقاد بأن  الإرسال كان عبر الأزمان ، عبر القرون ، و  

أن هذه الحكاية و أن هذا المثل يتحدث عن عدة قرون مختصرة في عدة أسطر في هذا  

نين فكذبوهما فعززنا بثالث( يعني أتينا بعد ذلك  المصحف ، لكي نأخذ العِبرة ، )إذ أرسلنا إليهم اث
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بزمان برسول ثالث ، )فقالوا إنَّا إليكم مرسلون( كان حكاية الأنبياء عن ربهم أنهم مرسلون ،  

 أنهم مبعوثون من لدنه سبحانه و تعالى . 

 

حْمَن مِن شَيْءٍ إِ  ثْلنَُا وَمَا أنَزَلَ الرَّ  نْ أنَتمُْ إِلاَّ تكَْذِبوُنَ{ : }قَالوُا مَا أنَتمُْ إِلاَّ بشََرٌ م ِ

 

)قالوا ما أنتم إلا بشر مثلنا( يعني أصحاب القرية تلك الأمُة المُكذبة الكافرة أنكروا على الأنبياء  

و على المرسلين و قالوا : أنتم بشر مثلنا ، ما فضلكم عنا كي تمَُيَّزوا برسالة الله و قالوا ذلك من  

الحسد و الحقد ، )قالوا ما أنتم إلا بشر مثلنا و ما أنزل الرحمن  باب الغيرة و من باب الكِبر و 

من شيء( يعني إلهكم الرحمن لم يبعث أحد ، )إن أنتم إلا تكذبون( إنتم مجموعة من الكذابين  

 اللي عاوزين/الذين يريدون يتسيدوا زعامة روحية بالباطل .

 

 لوُنَ{ : }قَالوُا رَبُّنَا يعَْلَمُ إِنَّا إلَِيْكُمْ لمَُرْسَ 

 

)قالوا ربنا يعلم إنَّا إليكم لمرسلون( قال الأنبياء عبر الأزمان ، كل نبي في زمانه ، أننا من الله  

 سبحانه و تعالى و أننا مُرسلون . 

 

 }وَمَا عَلَيْنَا إِلاَّ الْبلَاغُ الْمُبِينُ{ : 

 

 ي ن المُبَي ن . )و ما علينا إلا البلاغ المبين( يعني وظيفة النبي البلاغ المفص ل المُبِ 

 

نَّا عَذَابٌ ألَِيمٌ{ :   }قَالوُا إِنَّا تطََيَّرْنَا بكُِمْ لَئنِ لَّمْ تنَتهَُوا لَنرَْجُمَنَّكُمْ وَلَيمََسَّنَّكُم م ِ

 

)قالوا إنَّا تطيرنا بكم( هكذا دائماً الكفار في كل زمان و مكان يتشائموا من دعوى النبوة و  

يتشائموا من بعث المرسلين و من عظة إيه؟ الواعظين ، لماذا؟ لأنهم لا يريدون لنظُمهم  

الإجتماعية أن تتغير أو تضطرب ، لأن تلك النظم و تلك الأسس التي بنوها عبر القرون تؤسس  

ا أن  لفس ادهم و تؤسس لمكاسبهم الدنيوية ، و هم لا يريدون لها أن تتعطل و لا أن تضط رب ، لمَ 

كان النبي إذا بعُث هو ثورة روحية و ثورة عقلية و ثورة دينية على الباطل ، و نصير للحق ،  

لا   و هادم للظلم المادي و الروحي ، كان جديراً بالكفار أن يكُذ بوه و خصوصاً عِلية القوم ، 

يريدون لأي نظم اجتماعية أسسوها و استقرت عندهم أن تضطرب أو أن تختل بفعل ذلك النبي  

الذي يقول كلمة الحق ، )قالوا ما أنتم إلا بشر مثلنا و ما أنزل الرحمن من شيء إن أنتم إلا  

إنَّا تطيرنا بكم  تكذبون ¤ قالوا ربنا يعلم إنَّا إليكم لمرسلون ¤ و ما علينا إلا البلاغ المبين ¤ قالوا  

لئن لم تنتهوا لنرجمنكم و ليمسنكم منَّا عذاب أليم( هنا تهديد من الكفار للأنبياء عبر القرون و  
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عبر الأزمان في كل أمُة ، يقولون لهم : إذا لم تتوقفوا عن الوعظ و عن الأمر بالمعروف و عن 

رْجُمَنَّكُمْ( يعني لَنقَتلنكم قتلاً  النهي عن المنكر و عن بث الإضطراب في مجتمعنا نتيجة ذلك ، )لَنَ

معنوياً أو قتلاً مادياً ، هذا معنى )لَنرَْجُمَنَّكُمْ( في هذه الآية ، )و ليمسنكم منَّا عذاب أليم( أي  

 سنُحيطكم بالعذاب الأليم النفسي أو الجسدي أو كِلاهما . 

 

رْتمُ بلَْ أنَتمُْ قَ  سْرِفوُنَ{ : }قَالوُا طَائرُِكُمْ مَعكَُمْ أئَنِ ذكُ ِ  وْمٌ مُّ

 

فرد الأنبياء عبر القرون على تلك الأمم المكذبة الكافرة   فقالوا : )قالوا طائركم معكم( يعني  

التشاؤم الذي تتشائمونه هو بسبب ذنوبكم و بسبب تكذيبكم و بسبب نفوركم من البعث و النبوة ،  

لعذاب بسبب تكذيبكم ، )أئن  )قالوا طائركم معكم( يعني النحس الذي تحُسون به و الشؤم و ا

رْتمُ تنفروا و تكُذبوا ، فيأتيكم العذاب و البلاء ، )بل أنتم قوم مسرفون( أنتم قوم   رْتمُ( كلما ذكُ ِ ذكُ ِ

 مسرفون في الملاهي و الملذات و الشهوات ، و مسرفين في الذنوب و الكِبر و الآثام . 

 

 ى قاَلَ يَا قوَْمِ اتَّبعِوُا الْمُرْسَلِينَ{ : }وَجَاءَ مِنْ أقَْصَى الْمَدِينَةِ رَجُلٌ يَسْعَ 

 

بعد كده ، بعد أزمان ربنا بيضرب مثل الشخص النبيل ، الذي يريد الحق و يريد الخير  

للمجتمعات ، لأنه هكذا الأنبياء ، أي نبي صاحب دعوى هو شخص نبيل ، يريد الخير لقومه ،  

، و هكذا هم العلماء ، حتى علماء الطبيعة و   هكذا هم الأنبياء ، هكذا هم الحكماء و العارفين

الماديات ، عندما يصنعون خيراً للبشرية ، هم يريدون الخير للبشر ، هكذا في سلوك البشر  

رك ب الله سبحانه و تعالى صفة النُبل ، و لكنها تتجلى بأعظم تجلياتها و أعظم تمثلاتها و أعظم  

ياء ، فهي صفة متأصلة في الإنسان ، نجد أن العالِم ,  فيوضاتها  في الأنبياء و العارفين و الأول

أي العالِم المادي فيه نُبل يريد أن ينشر العلم و الخير في البشر ، في أي مجال ، قال تعالى : )و  

جاء من أقصى المدينة رجل يسعى( خلي بالك )من أقصى المدينة( يعني شخص معتزل عن 

قرية دي أتى عليها أزمان حتى كَبرُت فأصبحت مدينة ،  مفاتن الزمان ، كذلك المدينة ، يعني ال 

فهنا قرينة إن الأنبياء الثلاثة اللي/الذين بعُِثوا  عبر أزمان ، عبر قرون ، ماكنوش/لم يكونوا مع  

بعض في نفس الوقت ، لكنهم كانوا لنفس الأمُة ، و هكذا دائماً الله سبحانه و تعالى يأتي بإسم  

، و يأتي بإسم المدينة في مناط الخير ، )و جاء من أقصى المدينة رجل  القرية في مناط التحذير 

يسعى( يسعى يعني يُجاهد و يجتهد و يمضي في سبيل الحق و الأمر بالمعروف و النهي عن  

المنكر ، )قال يا قوم اتبعوا المرسلين( إتبعوا أصحاب الرسالات و أصحاب النبوات المبعوثين  

 من الله سبحانه و تعالى . 

 

هْتدَُونَ{ :   }اتَّبعِوُا مَن لاَّ يَسْألَكُُمْ أجَْرًا وَهُم مُّ
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)اتبعوا من لا يسألكم أجراً و هم مهتدون( اتبعوا هؤلاء الأنبياء النبلاء الذين لا يقولون ما  

يقولون إبتغاء أجر دنيوي ، إنما هم يريدون وجه الله و يريدون لكم الخير ، يريدون لكم الخير  

مهتدون( أي هم على هداية و هدى و هم يهَدون بأمر الله إلى سواء السبيل و   المطلق ، )و هم

 إلى الصراط المستقيم . 

 

 }وَمَا لِي لَا أعَْبُدُ الَّذِي فَطَرَنِي وَإِليَْهِ ترُْجَعوُنَ{ : 

 

)و ما لي لا أعبد الذي فطرني و إليه ترجعون( لماذا لا أعبد الذي خلقني من العدم ، و في  

 رجع إليه في يوم القيامة . النهاية ن

 

حْمَن بضُِر ٍ لاَّ تغُْنِ عَن ِ شَفاَعَتهُُمْ شَيْئاً وَلَا يُنقِذوُنِ{ :   }أأَتََّخِذُ مِن دُونِهِ آلِهَةً إنِ يرُِدْنِ الرَّ

 

)أأتخذ من دونه آلهة( هل أشُرك بالله؟! هنا سؤال استنكاري من ذلك الرجل النبيل ، )أأتخذ من  

دن الرحمن بضر لا تغن عني شفاعتهم شيئاً و لا ينقذون( لو أراد الله بي الشر  دونه آلهة إن ير

و الضر جزاء شركي به ، لن تنفعني تلك الآلهة الباطلة و لن تصد عني أي عذاب من الله 

 سبحانه و تعالى و لن ينقذوني من عذاب الله . 

 

بيِنٍ{ :   }إِن ِي إِذًا لَّفِي ضَلالٍ مُّ

 

د و لم أصل إلى كمال التوحيد ، إن فعلت  )إني إذاً لفي  ضلال مبين( لو أشركت بالله و لم أوَُح ِ

 ذلك : أنا في ضلال مبين ، و العياذ بالله ، أي في بعُد عن الحق الظاهر و البيَ ن . 

 

 }إِن ِي آمَنتُ برَِب كُِمْ فاَسْمَعوُنِ{ : 

 

ربكم ، )فاسمعون( أي فاسمعوا مني   )إني آمنت بربكم فاسمعون( لقد آمنت بالله ، رب الأنبياء و 

و خذوا العظة مني و التذكير ، و هذا دليل على أن الوعظ و الإرشاد و الأمر بالمعروف و  

النهي عن المنكر هو صمام الأمان للمجتمعات و هو ليس منوط بالأنبياء و المرسلين فقط ، بل  

فهذا الرجل الذي جاء من أقصى  هو منوط بكل الصالحين و منوط بأصحاب الأنبياء و أتباعهم ، 

المدينة يسعى هو مثال و قدوة لكل الصالحين عبر الأزمان و في كل مكان ، )إني آمنت بربكم  

 فاسمعون( . 
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 }قِيلَ ادْخُلِ الْجَنَّةَ قَالَ يَا لَيْتَ قوَْمِي يعَْلمَُونَ{ : 

 

لقَِيَ الله ، قالت له الملائكة : )قيل  و بعد أن قضى أجله في الدنيا الذي كتبه الله له ، و عندما 

ادخل الجنة( و هو على فراش الموت )قيل ادخل الجنة( ، )قال يا ليت قومي يعلمون( يا ليت  

أمتي تعلم ما أنا فيه ، لماذا يقول ذلك في نفسه أو في العلن وقت الموت أو بعد موته ، يقول ذلك  

 لأنه نبيل يريد الخير لأمُته كما الأنبياء . 

 

 }بمَِا غَفرََ لِي رَب ِي وَجَعَلَنِي مِنَ الْمُكْرَمِينَ{ : 

 

)قيل ادخل الجنة قال يا ليت قومي يعلمون ¤ بما غفر لي ربي و جعلني من المكرمين( ليتهم  

مين فأفاض عليَّ من   يعلمون ذلك الغفران الذي أنعم الله به عليَّ و جعلني من الْمُكْرَمِين المُكَرَّ

 جنته ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . عزته و كرامته و 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن   و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .
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م قلبك و روحك بمعرفتك لنبي الزمان ، و أنصت و ارتوي لتكون من   "فيا من تسمع كَر 

مين عند حضرة العزة و الكبرياء ."       الساعين الْمُكْرَمِين المُكَرَّ

 

  

 

 

 

 2023مارس  11السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من يس . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من يس . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الأول من أوجه سورة يس ، و استمع  

نا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى نبي الحبيب  لأسئلت

 الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 بعد ، لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه سورة يس ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان : عهده و 

 

 أحكام الميم الساكنة :  -

 

إدغام متماثلين صغير و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة ميم أخرى فتدغم الميم الأولى في الثانية و  

 تنطق ميماً واحدة . 

الميم الساكنة حرف الباء و الحُكم يقع على الميم أي الاخفاء  و الإخفاء الشفوي و هو إذا أتى بعد 

 يكون على الميم . 

و الإظهار الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة جميع الحروف إلا الميم و الباء ، و الإظهار  

 طبعاً سكون على الميم نفسها يعني الحُكم يقع على الميم . 

__ 

 

 الجلسة بشرح الوجه لنا فقال :  و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم 

 

يقول تعالى : )بسم الله الرحمن الرحيم ¤ يس( و هي إسم من أسماء المصطفى صلى الله عليه وسلم ، يس/ياسين  

 ، كذلك طه ، طه من أسماء النبي صلى الله عليه وسلم . 
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__ 

 

 }وَالْقرُْآنِ الْحَكِيمِ{ : 

 

ر بلطف ، و  )يس ¤ و القرآن الحكيم( يعني يا ياسين ، يا يس ، يا من يأتيه فيضان الله المستم

م   هكذا دائماً الفيضان و الوحي و العلم يأتي من الله سبحانه و تعالى بلطف و بخفاء ، فيكُر 

العارفين و يكُرم الأولياء و يكُرم الأنبياء ما تلقوا من الحضرة الأحدية ، فيخُبرون الناس به ،  

و الوحي ، )و  يس : ياء ، صوت الياء إيه؟ تموج ، فيضان ، سين : تسرب خفي ، و هكذا ه

القرآن الحكيم( يُقسم الله سبحانه و تعالى بالقرآن الذي فيه الحكمة و أصل الحكمة و هو المهيمن  

 على الكتب كلها . 

 

 }إِنَّكَ لمَِنَ الْمُرْسَلِينَ{ : 

 

)إنك لمن المرسلين( يعني لا تكن في شك أنك مُرسَل ، الله سبحانه و تعالى يعطيك ثقة ، الله  

 الثقة ، يقول له لا تشك بأنك مرسل و صاحب رسالة . يعُطي النبي  

 

سْتقَِيمٍ{ :   }عَلَى صِرَاطٍ مُّ

 

)يس ¤ و القرآن الحكيم ¤ إنك لمن المرسلين ¤ على صراط مستقيم( هكذا الرسل و النبيين من  

مستقيم(  لدن الله الحكيم ، يكون صراطهم النقاء و الصفاء و الحكمة و الإستقامة ، )على صراط 

 أي التوحيد . 

 

حِيمِ{ :   }تنَزِيلَ الْعزَِيزِ الرَّ

 

)تنزيل العزيز الرحيم( هذا التنزيل من الله ، العزيز صاحب العزة المفيض بها على عباده ،  

الرحيم صاحب الرحمة الذي يفُيض بها على المؤمنين ، الرحيم هي صفة فيضان الرحمة  

الحبيب ، فهي غير صفة الرحمن التي هي عامة    الخاص بالمؤمنين كما قال الإمام المهدي

 الرحمة للخلق أجمعين . 

 

ا أنُذِرَ آبَاؤُهُمْ فهَُمْ غَافِلوُنَ{ :   }لِتنُذِرَ قوَْمًا مَّ
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)لتنذر قوماً ما انذر آباؤهم فهم غافلون( أي لتعطيهم الإنذار لأنهم كانوا في فترة من الرسل ...،  

عام ، يعني فترة من   ٦٠٠في حدود  -  عليهما و سلمصلى الله-لأنه بين عيسى و بين محمد  

الرسل ، فلم ينذروا أي لم يُنذر بنو إسرائيل ، و لم يُنذر بنو إسرائيل كذلك لم ينُذر قريش من  

 الوثنيين ، )لتنذر قوماً ما انذر آباؤهم فهم غافلون( في غفلة  عن خبر السماء ، و عن الحكمة . 

 

 ى أكَْثرَِهِمْ فهَُمْ لا يؤُْمِنوُنَ{ : }لَقَدْ حَقَّ الْقوَْلُ عَلَ 

 

)لقد حق القول على أكثرهم فهم لا يؤمنون( أكثر هؤلاء كفروا و استكبروا و أرادوا بك السوء ،  

و بالتالي كان جزاءهم عدم الإيمان ، عدم إيمانهم هو في حد ذاته عقوبة ، )لقد حق القول على  

 أكثرهم فهم لا يؤمنون( عقاباً لهم . 

 

قْمَحُونَ{ : }إِنَّ   ا جَعَلْنَا فِي أعَْنَاقهِِمْ أغَْلالًا فهَِيَ إِلَى الأذَْقَانِ فهَُم مُّ

 

)إنَّا جعلنا في أعناقهم أغلالًا فهي إلى الأذقان فهم مقمحون( هذا الوصف يكون لهم في الدنيا و  

إلى الأذقان فهم  الآخرة ، الأعناق فيها سلاسل تغلُُّهم ، )إنَّا جعلنا في أعناقهم أغلالًا فهي  

مقمحون( أي سلاسل و تكبيلات سميكة تمُسك بالعنق كاملاً حتى الذقن ، )فهم مقمحون( أي  

مُدرجون في ذلك العذاب و في هذا القيد في الدنيا و الآخرة ، جزاء إستكبارهم و رفضهم للنبيين  

يعلمه الله سبحانه  ، طبعاً في الدنيا بشكل مجازي ، تكبيل مجازي يعني ، و في الآخرة على وجه 

 و تعالى . 

 

 }وَجَعَلْنَا مِن بَيْنِ أيَْدِيهِمْ سَدًّا وَمِنْ خَلْفِهِمْ سَدًّا فَأغَْشَيْنَاهُمْ فهَُمْ لَا يُبْصِرُونَ{ :

 

)و جعلنا من بين أيديهم سداً و من خلفهم سداً فأغشيناهم فهم لا يبصرون( جزاء تكذيبهم و جزاء  

م السيء ، أن الله جعل من بين أيديهم سداً أي لا   تهزم اللهَ الحيلة و  كِبرهم و إستكبارهم و مكره

لا يرون النور ، )و من خلفهم سداً( أي لا يأتيهم النور جزاء تكذيبهم و عقوبة لهم ،  

)فأغشيناهم( أي جعلناهم عمُي غافلين ، )فهم لا يبصرون( لا يرون النور عقوبة لهم ، جزاءً  

اروا ، كانوا مُخَي ريين فاختاروا النية السيئة ، فجزاهم الله سبحانه و تعالى  نياتهم السيئة ، هم اخت

 جزاء نياتهم و العياذ بالله . 

 

 }وَسَوَاء عَلَيْهِمْ أأَنَذرَْتهَُمْ أمَْ لَمْ تنُذِرْهُمْ لَا يؤُْمِنوُنَ{ : 
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بع الله على  )و سواء عليهم أأنذرتهم أم لم تنذرهم لا يؤمنون( بعد أن حق القول عليهم و ط 

قلوبهم و جعل من بين أيديهم سداً و من خلفهم سداً ، و سواء أأنذرتهم أم لم تنذرهم يا أيها النبي  

 لا يؤمنون ، أي لن يصلوا إلى الإيمان عقوبة لهم . 

 

رْهُ  حْمَن باِلْغَيْبِ فَبَش ِ كْرَ وَخَشِيَ الرَّ  بمَِغْفِرَةٍ وَأجَْرٍ كَرِيمٍ{ : }إِنَّمَا تنُذِرُ مَنِ اتَّبعََ الذ ِ

 

)إنما تنذر من اتبع الذكر( مين اللي يستفيد من إنذارك ، مين؟ اللي اتبع الذكر و التذكر و الخشية  

و التدبر ، )و خشي الرحمن بالغيب( أي راقب الله سبحانه و تعالى و عَلِمَ أن عليه رقيب ، )و  

بالغيب أي من وراء الحُجُب ، )فبشره بمغفرة  خشي الرحمن بالغيب( أي خاف من الله الرحمن  

 و أجر كريم( هذا له البُشرى بالغفران و الثواب الكريم . 

 

 }إِنَّا نَحْنُ نُحْيِي الْمَوْتىَ وَنكَْتبُُ مَا قَدَّمُوا وَآثاَرَهُمْ وَكلَُّ شَيْءٍ أحَْصَيْناَهُ فِي إمَِامٍ مُبِينٍ{ : 

 

دموا و آثارهم( الله سبحانه و تعالى يُحيي الموتى في القيامة  )إنَّا نحن نحيي الموتى و نكتب ما ق

الكبرى ، أي يقُيم القيامة و يبعث الموتى للحساب ، )و نكتب ما قدموا( أي أننا في حالة كتابة و  

دي آثارهم بما قدموا في الدنيا ، لما عملوا في الدنيا ، )و آثارهم( أي آثار تلك الأعمال ، فلذلك  

ن على أعماله ، لأنها تكون لها آثار و تبَعِاَت ، إما أن تكون حسنة فيجُازى عليه  فليحرص الإنسا

الإنسان بالثواب أو أن تكون سيئة و العياذ بالله فيُجازى عليه الإنسان بالعقاب ، الأعمال لها آثار  

لعياذ بالله  و تبَعَِات بعد الموت ، و يستمر الكتبة في الكتابة إما حسنات , آمين و إما سيئات , و ا 

، عمل الإنسان لا ينقطع ، لا ينقطع بموته لأن آثار أعماله تدوم في الدنيا حتى قيام الساعة ،  

فيجلس الكتبة يكتبون ، لأن من سَنَّ سُنة حسنة فله أجرها و أجر من عمل بها ، و من سَنَّ سُنة  

بها و العياذ بالله ،   سيئة فعليه عقابها و عقاب من عمل بها ، أي فعليه وزرها و وزر من عمل

هكذا الأعمال لها آثار و امتدادات ، )إنَّا نحن نحيي الموتى و نكتب ما قدموا و آثارهم و كل  

شيء أحصيناه في إمام مبين( كل شيء كتبناه في كتاب ، هذا الكتاب هو إمام لذلك الإنسان ، أي  

أي أنه مُظهر و موضح و مُبين  يقود ذلك الإنسان إلى مصيره ، فسماه الله بالإمام ، و )مبين( 

 لكل أعمال ذلك الإنسان في الدنيا ، فيُجازى عليها في الآخرة ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

 

 

 ● و أثناء تصحيح نبي الله الحبيب لتلاوتنا ، قال لنا : 

كذلك كلمة )يس/ياسين( أي يا قمر ، لأن السين لفظ من ألفاظ القمر ، ياسين أي يا قمر ، هكذا  

ي صلى الله عليه وسلم و كل نبي هو قمر يفُيض على هذه الأرض من علوم الله سبحانه و تعالى و من وحيه ،  النب 

)يس( أي يا قمر ، كذلك )يس( يا بحر ، أي موج ، و يا بحرُ إيه؟ الفيض الإلهي الآتي بخفاء ،  

 يالله/هيا يا أسماء))لتكُمل قراءة الوجه(( . 
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__ 

 

 بارك : و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله الم

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

يبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات ط 

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

"دائماً و أبداً احمدوا الله على وصلكم و وصالكم و اتصالكم بنبي الزمان ، فإنها خير النعَِم و  

أكرمها و أفضلها ، احمدوا الله يا أتباع يوسف الثاني قمر الأنبياء ، احمدوه دائماً لأن قلوبكم  

ي أحضان  تطير دون قيد في بستان الحبيب ، و تتلطف و تترقرق بكل عفوية كالطيور الأبية ف

نبي الله و حبيبه ، افرحوا و ابكوا بدموع الحياة ، و دعوا قلوبكم ترتوي بنبعه الفياض دون كلل  

، فإنه لتوجد نفوس كثيرة تائهة غائرة غارقة في هموم و لطمات الدنيا ، لو أنها أبصرت لما  

ء ، و لو  عندكم من خير ، لطارت لعتبات الحبيب و علت أصواتها بالتضرع و التذلل و اللجو

أنهم يبصرون ، فالله أعظم حبيب و أقرب الأقربين ، و به يكون أجمل لقاء و إرتواء ، احمدوا  

           الله يا أيها اليوسفيون ." 

 

  

 

 ============ 

 

 =========================== 
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 - .محمدربيع طنطاوي

في رواية أولاد حارتنا , هنا حاول نجيب محفوظ معالجة روايات الأديان بشكل فلسفي كأنها  

ة و زمن و لكن بثقافة ذلك المكان و هذه الأزمان  مجرد أقاصيص شعبية تتكرر في كل أم 

كمحاولة منه لتبرير لاأدريته لكننا رددنا عليه بمقالة ) نجيب يستصرخ للجبلاوي معاتبا (  

رحلة ابن فط ومة ( تدرس   –أمام العرش  - الباحثون . كذلك رواياته ) قلب الليل فليراجعها 

مسألة اللاأدرية و نحن نرد  على كل ذلك في مجموعتنا ) الإلحاد المعاصر بين هشاشة  

 الموروث و قوة الإسلام ( . 

 

 

 

 https://www.facebook.com/groups/531832920282560 

 

  

 

  

 

=================== ===== 

 

  

 

  

 

 - د.محمدربيع طنطاوي
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عندما قرأ سيد قطب رواية كفاح طيبة لنجيب محفوظ قال في إشادة بها أنه لو كان الأمر بيده  

لطبع منها ملايين النسخ لتوزيعها في كل بيت , كان يقول ذلك من خلال دافع قومي  وطني  , ثم  

ال و أن  المجتمعات اليوم هي   لما أن توصل لحقيقة أن  هذا الزمان هو زمان المسيح الدج 

تمعات جاهلية , لم يعلم أن  صديقه نجيب محفوظ بدون قصد كان قد وصف بشكل تفصيلي   مج

  –قصر الشوق  –سلوك المجتمعات الجاهلية في العصر الحديث في ثلاثيته ) بين القصرين 

السكرية ( لقد أتم  كلٌّ منهما فكرة قدرية كاشفة لهذا الزمان , و الحق أن  نجيب محفوظ قد قال  

طب في رواية المرايا في السبعينات عندما جسده في شخصية عبد الوهاب إسماعيل  كلمته في ق

, صدق نجيب أنه لم يرتح له منذ البداية , و لكن في هذه الصفحة التي تناقش الإلحاد و دروبه ,  

أدعوكم للإطلاع على مأساة جعفر إبراهيم سي د الراوي في اللاأدرية , حيث كانت له مأساة  

المجتمع بين العقل و الغرائز و انتصار المجتمع للغريزة دائما , و مأساته بين   عامة في سلوك 

العقل و الإيمان عندما ظن  أنهما يتعارضان لما أن استنتج أن  الإيمان ما هو إلا ضرورة و  

حاجة لتجديد الأمل الناتج عن الخوف المنبعث من دورة الحياة و الموت , كان مهموما بإصلاح  

ية في مذهب جديد , أساسه الفلسفي  ) اعتقد ما شئت من عقائد و فلسفات ( , و  حال الإنسان

أساسه الإجتماعي  ) الإشتراكية ( و أساسه السياسي  ) الديمقراطية ( . في هذه الصفحة نردُّ على  

جعفر الراوي و ندعوكم لفهم رموز الرواية , فشخصية الجبلاوي في أولاد حارتنا هي شخصية  

 لراوي في قلب الليل . جد ه سي د ا

  

 

 ========================= 

 

  

 

Youssef Hala Mounir 

 ·    2022أكتوبر  29

 يوسف ابن المهدي والمسيح الموعود عليه السلام : 

 سر الدين . 

 ::::::::::::: 

 السائل : 

 أريد سؤالكم , كيف الحمد هو سر الدين ؟ , اشرح لي معناه من فضلكم . 

 : سر الدين هو الحمد لأنه مصدر لاسم الرسول د محمد ربيع , مصر

 : حسبك هذا القول د محمد ربيع , مصر

 : و إن أردت زيادة زدناك د محمد ربيع , مصر
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 السائل : الله الله !!!! . زادنا الله بكم قربا و عرفانا و علما 

 السائل : نعم زدني من فضلكم , لماذا هو مصدر لاسم الرسول الأعظم ؟ 

: الحميد , هو اسم من اسماء الله تعالى , و كذلك الشكور , و لكن هل لهما  محمد ربيع , مصرد 

نفس المعنى ؟ و لماذا اشتق الله أحمد و محمد من الحميد و من صفة الحمد و ليس من صفة  

الشكور ؟ رغم توهم تماثل الصفتين و تقاربهما ؟ بداية تعال ناتيها من صوت الكلمة , حمد أي  

تداد الراحة لان الحاء راحة و مد اي امتداد و هنا نستقي المعنى السائغ وفق قواعد اصوات  ام

الكلمات التي كتبتها , شكر هو رؤية تفشي و انتشار الانفكاك بمعنى انفكاك شر عن حبيب او  

انفكاك خير عن عدو و رؤية ذلك , و هو امر مؤقت لحظي فالشكر هو الحمد المؤقت اما الحمد  

لشكر الدائم , يعني الحمد هو الراحة الأبدية و الشكر هو جزاء الدنيا وفقط , لذلك اشتق الله  فهو ا

لمحمد و احمد من صفة الحمد و الحميد , فالشكور خاص بجزاء الدنيا على الحبيب و العدو من  

لأنه   لدن الله , أما الحميد فهو جزاء الدوام في الدنيا ممتدا إلى الآخرة , الحمد هو سر الدين

جسر العبور إلى الابدية في الملكوت التي لا تعارض غيرة الحميد , سر الدين هو السرور و  

 هو الاشتقاق من روح الله لنخلد معه عبر الزمن في كل كون تالي . د محمد ربيع , مصر

  

 

 ==================== 

 

 =========================== 

 

  

 

  

 

 م 1:22مارس الساعة  10

 م 1:22جمعة 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 طيب الله جمعتكم بكل خير يا نبي الله 

 م 3:49مارس الساعة  10

 م 3:49جمعة 
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Youssef 

Youssef Hala Mounir 

سيدي يا نبي الله البارحة وانا اراجع فيديو الذي كتبه حازم ، تكلمت في هذا الفيديو على معنى  

لرحمان والله اعجبني جدا تفسيرك لمعنى آل عمران ، ثم وانت يا  آل عمران ، ماشاء الله تبارك ا

سيدي حضرتك تتكلم عن العمار  والتعمير وآل عمران فقلت "شوف آل عمران ليها كذا معنى ،  

من ضمن المعاني زي ما رفيدة قالت ، آل عمران اي ايه ؟ تعمير الايه ؟ النفس بكلمة الله  

؟ تعمير النفس بذكر الله عزوجل ، تعمير الارض بدعوة  عزوجل في الدنيا قبل الآخرة تمام 

المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام ، التي هي اصلا دعوة سيدنا محمد عليه الصلاة والسلام  

، آل عمران اي العمار وهو ضد الخراب وضد الدمار تمام ؟ ومدار الدين هو العِمران وهو  

ن ، تمام ؟ وهو التعمير وهو الخير والصلاح والسلام  العمُران ، تمام ؟ والعِمران وهو العمُرا

 والمحبة تمام ؟" 

  

 

 ص 5:50مارس الساعة  11 

 ص  5:50سبت 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله

ة ، وكلام  رايتك يا سيدي انك تبلغ رسالتك عبر شاشة التلفاز للناس ، وكنت تكلمهم برقة ورحم

 حازم و رزين تؤكد لهم انك مرسل من عند الله ، وقلت في بداية الكلام " مشاهدين الكرام " 

 ص  6:16مارس الساعة  11

 ص  6:16سبت 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

ورايت يا سيدي بعد الصلاة بجزء من سورة البقرة انني في الجزائر ، وكان باب المطبخ مغلق  

جدا ، وعندما اردت الخروج من المطبخ لم استطع فتح الباب من شدة   ، وهبت عاصفة قوية 

الريح ، وانا احاول مرة بعد مرة ولم أيأس واعمل جهد لفتح الباب ، ففتح وذهبت الى البيت اين  

جالسة امي رحمها الله ، فوجدتها فتحت النافذة على مصراعيها  وتطل من النافدة كنا انا واياها  

قلت لامي " لو ينزل المطر ستهدأ العاصفة " وكنت اترقب او اتمنى نزول ننظر الى الخارج و

المطر وكان على وشك النزول ، و رايت امي تنادي على ابنها  كان في الخارج اسمه يحي  

 واستيقظت بكلمة " يحي" 

 وانا ما عندي اخ اسمه يحي حقيقة والله تعالى اعلى واعلم 
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 ص  6:40مارس الساعة  11

 ص  6:40سبت 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

يعني لم اقل المطر في الرؤيا احنا نقول عن المطر بلهجتنا " النو" قلت لها " كون تصب النو  

 يحبس الريح " 

 

 م 4:39مارس الساعة  12

 م  4:39أحد 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

https://www.facebook.com/100033025907486/posts/881373286306860

/? 

 سف ابن المهدي والمسيح الموعود عليه السلام : يو

 

 سر الدين . 

 

 ::::::::::::: 

 السائل : 

 أريد سؤالكم , كيف الحمد هو سر الدين ؟ , اشرح لي معناه من فضلكم . 

 : سر الدين هو الحمد لأنه مصدر لاسم الرسول د محمد ربيع , مصر

 : حسبك هذا القول د محمد ربيع , مصر

 : و إن أردت زيادة زدناك ربيع , مصرد محمد 

 السائل : الله الله !!!! . زادنا الله بكم قربا و عرفانا و علما 

 السائل : نعم زدني من فضلكم , لماذا هو مصدر لاسم الرسول الأعظم ؟ 

: الحميد , هو اسم من اسماء الله تعالى , و كذلك الشكور , و لكن هل لهما  د محمد ربيع , مصر

لمعنى ؟ و لماذا اشتق الله أحمد و محمد من الحميد و من صفة الحمد و ليس من صفة  نفس ا 

الشكور ؟ رغم توهم تماثل الصفتين و تقاربهما ؟ بداية تعال ناتيها من صوت الكلمة , حمد أي  

امتداد الراحة لان الحاء راحة و مد اي امتداد و هنا نستقي المعنى السائغ وفق قواعد اصوات  
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التي كتبتها , شكر هو رؤية تفشي و انتشار الانفكاك بمعنى انفكاك شر عن حبيب او  الكلمات 

انفكاك خير عن عدو و رؤية ذلك , و هو امر مؤقت لحظي فالشكر هو الحمد المؤقت اما الحمد  

فهو الشكر الدائم , يعني الحمد هو الراحة الأبدية و الشكر هو جزاء الدنيا وفقط , لذلك اشتق الله  

د و احمد من صفة الحمد و الحميد , فالشكور خاص بجزاء الدنيا على الحبيب و العدو من  لمحم

لدن الله , أما الحميد فهو جزاء الدوام في الدنيا ممتدا إلى الآخرة , الحمد هو سر الدين لأنه  

جسر العبور إلى الابدية في الملكوت التي لا تعارض غيرة الحميد , سر الدين هو السرور و  

 الاشتقاق من روح الله لنخلد معه عبر الزمن في كل كون تالي . د محمد ربيع , مصرهو 

Youssef 

 م 7:16مارس الساعة  12

 م  7:16أحد 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا سيدي يا نبي الله 

لما قرأت كلمات ام المؤمنين اسماء رضي الله عنها وارضاها وبارك الله في جهودها وجزاها  

ولا ننسى كذلك أم المؤمنين د مروة الحبيبة ، ربي يسعدها دنيا واخرة يا  -الله عنا خير الجزاء 

وطلبت منا ان نحمد الله على هذه النعم الروحية ، كنت افكر في مقالة جميلة مميزة  -     رب 

انشرها مع الحمد ، يعني من البارحة وانا فكري مشغول في كيفية نشر المقالة  ، في وقت  

الظهيرة قررت اني لما  اخلص الصلاة لازم البي طلب ام المؤمنين اسماء ، يعني اسماء كانت  

في بالي منذ ان قرات كلماتها سبحان الله !! و لكنني انشغلت قليلا مع العمل الى ان دخلت  

بحث عن تفسير سورة المدثر طلبته مني سوزان ، فوجدت سوزان عملت لي اشارة  صفحتي لا 

عنوانه " الحمد سر الدين " ، فتعجبت واندهشت   2022اكتوبر 29على منشور  نشرته في 

عندما اشارت لي على هذا المنشور !! وهي لا تعلم انني من البارحة وانا افكر في كيفية نشر  

يت سيدي يوسف ابن المسيح عليه السلام ، وقلت خلاص الحمد لله  مقالة جميلة تكون هدية لب

رب العالمين المقالة جاهزة ربما هي ارادة الله وهي   بعنوان " الحمد سر الدين "  ، ولم اجد  

احسن من هذه المقالة التي اشارت اليها سوزان ، ولا اعلم حتى لماذا هي كذلك تعجبت  

 واندهشت لهذه المقالة . 

 م 1:41ساعة اليوم، ال 

 م  1:41

 Youssefلقد قمت بالرد على  

 آمين يا آسيا 
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نعم فالجماعة الإسلامية اليوسفية الأحمدية تحيى و ستحيا و ستحيي الدين للخاشعين . آمين بقوة  

 الله المكين . 

 و عليك السلام و رحمة الله تعالى و بركاته  

 

 ============================================== 

 

 لقد أرسلت 

 ص 11:55مارس الساعة  12

 ص  11:55أحد 

 عبد الرزاق 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 عبد الرزاق 

 كيف حالكم يانبي الله الكريم 

 عبد الرزاق 

 أرجو أن تكونوا بأتم صحة وعافيه 

 عبد الرزاق 

 نرجو دعائكم الكريم 

 عبد الرزاق 

 صلوات ربي وسلامه عليكم 

 عبد الرزاق 

 آمين

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

نزلت في فراشي وغفوت ثم رأيت انك يوسف بن المسيح تمسك   12/3/23في ليلة يوم الاحد 

 يدك بيد أختي الكريمة آسيا من معصمها. انتهى 

 م 1:40اليوم، الساعة 

 م  1:40

 لقد أرسلت 
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 رحمته و بركاته نعم و الحمد لله رب العالمين عليك سلام الله يا حسام و 

 

 

 =========================== 

 

 

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1KEjk46pbxpAQdkBIQU04gcPaVuazYOB_

/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثاني يس.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1KL17zSBJDUvvxUuU9-

OosSNHMHaYyVsl/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثالث يس.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1KSdMYWJzmoJwMf02LfIzzrcNv_aY0Ou

2/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٣=۱٧صلاة الجمعة 
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 2023مارس  11السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من فاطر . 

  

 

 

 

  

 تفسير الوجه الخامس من فاطر . درس القرآن و 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

من أوجه سورة فاطر ، و استمع   أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الخامس 

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 وم الوجه الخامس من أوجه سورة فاطر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : عهده و بعد ، لدينا الي

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

 

الإدغام و حروفه مجموعة في كلمة )يرملون( أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين   

حرف من حروفها , و هو نوعان : إدغام بغنة و حروفه مجموعة في كلمة )ينمو( . و إدغام   

 بغيير غنة و حروفه )ل ، ر( . 

 

ذا ثنا كم جاد شخص قد   و الإخفاء الحقيقي حروفه في أوائل الكلمات من الجملة الآتية )صف

 سما دُمْ طيباً زد في تقى ضع ظالماً( . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

هِمْ إِلاَّ  ب ِ }هوَُ الَّذِي جَعلَكَُمْ خَلائفَِ فِي الأرَْضِ فمََن كَفرََ فعََلَيْهِ كُفْرُهُ وَلا يزَِيدُ الْكَافرِِينَ كُفْرُهُمْ عِندَ رَ 

 مَقْتاً وَلا يزَِيدُ الْكَافرِِينَ كُفْرُهُمْ إِلاَّ خَسَارًا{ : 

 

يقول تعالى : )هو الذي جعلكم خلائف في الأرض( يعني أمُة تخَلفُ أمُة ، أمُة تخَلفُ أمُة في  

عمارة الأرض و في تسخير نعَِم الله في هذه الأرض ، )هو الذي جعلكم خلائف في الأرض(  
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ذي جعلكم أمم تأتيها الرسل في الأرض ، أمُة تلو أمُة ، و قرن تلو قرن ، )هو الذي  كذلك هو ال

جعلكم خلائف في الأرض فمن كفر فعليه كفره( يعني الإنسان مُخَيَّر و بإختياره يكون فيما يليه  

مُسيَّر ، )فمن كفر( الذي يكفر بالرسل و يكفر بالنعمة ، )فعليه كفره( يعني كفره عليه هو ،  

ني عاقبة الكفر تكون على الكافر ، يعني ربنا لا يؤاخذ أحد بذنب أحد ، و لا تزر وازرة وزر يع

أخرى ، )و لا يزيد الكافرين كفرهم عند ربهم إلا مقتاً( الكافر حينما كفر يزداد مقت الله له ، )و  

مقتاً للخير و   لا يزيد الكافرين كفرهم عند ربهم إلا مقتاً( كذلك كلما زاد كفر الكافرين إزدادوا

للأنبياء و لله ، )و لا يزيد الكافرين كفرهم إلا خسارا( أي أن  الكفار لا يأخذون و لا يجَنوُن و لا  

 يحصدون من كفرهم إلا الخسران في الدنيا و الآخرة . 

 

ِ أرَُونِي مَاذَا خَلَقوُا  مِنَ الأرَْضِ أمَْ لهَُمْ شِرْكٌ فِي   }قلُْ أرََأيَْتمُْ شرَُكَاءَكُمُ الَّذِينَ تدَْعوُنَ مِن دُونِ اللََّّ

نْهُ بلَْ إنِ يعَِدُ الظَّالمُِونَ بعَْضُهُم بعَْضًا إِلاَّ    غرُُورًا{ : السَّمَاوَاتِ أمَْ آتيَْنَاهُمْ كِتاَباً فهَُمْ عَلَى بيَ ِنَةٍ م ِ

 

نصحية و    )قل أرأيتم شركاءكم الذين تدعون من دون الله( الله سبحانه و تعالى يعطيهم موعظة و

مثال لعلهم يهتدون ، و لعلهم يتذكرون و لعلهم يتفكرون ، فيقول : )قل أرأيتم شركاءكم( هؤلاء  

الأصنام أو تلك الآلهة المزيفة الذين يعبدونها من دون الله أو مع الله ، )أروني ماذا خلقوا من  

ها من الأرض التي  الأرض( يعني أروني صنائعِْهم أو صنائعِهَم ، أروني مخلوقاتهم التي خلقو

تعيشون فيها ، )أم لهم شرك في السماوات( يعني هل تعبدونهم لأنهم شركاء في مُلك السماء أي  

السماوات ، )أم آتيناهم كتاباً فهم على بينة منه( أو هل أننا أعطيناهم عقد شراكة و تنازلنا لهم  

سماوات و الأرض ، أو  عن بعض أملاك السماوات و الأرض ، أي جعلناهم شركاء في مُلكية ال

أعطيناهم كتاب فيه أسرار سنُن الكون و تفسير الكون و تدبير الكون ، هل فعلنا ذلك؟ فهذه كلها  

أسئلة إستنكارية من الله سبحانه و تعالى ، )فهم على بينة منه( يعني على وضوح بتلك الأسرار  

وراً( يعني الظالمين بِيغَُّروا  الإلهية ، هل هم كذلك؟ )بل إن يعد الظالمون بعضهم بعضاً إلا غر

بعض و بيفتنوا بعض ، و هو ده سبيل صديق السوء ، دايماً كده أصدقاء السوء بيجروا بعضهم  

للمهالك و العياذ بالله ، تمام؟ لأن الصاحب ساحب ، فليختر أحدكم من يُخالل ، تمام؟ كما قال  

ل إيه؟ حامل المسك و نافخ الكير  النبي صلى الله عليه وسلم ؛ مَثلَُ إيه؟ الجليس الطيب و الجليس السيء ، مث

فحامل المسك إما أن يُحذيك يعني يعُطيك من المسك ده أو تبتاع منه ، تشتري منه إيه؟  

الريحة/الرائحة دي أو أن تجد منه ريحاً طيبة ، و نافخ الكير إما أن يؤذيك بريحه خبيثة أو  

فإما أن تجد منه ريحاً خبيثة و إما  يُحرق ثيابك ، صح؟ نافخ الكير اللي هو إيه؟ بينفخ في النار ، 

أن يُحرق ثيابك ، فلينظر أحدكم من يخُالل ، الصديق السوء لا يأتي إلا بالنار و الخسران و  

البوار ، و العياذ بالله ، و الصديق الطيب الحسن يأتي بالخير ، فلينظر أحدكم من يُخالل ، فهكذا  

ون بعضهم بعضاً إلى النار ، )بل إن يعد الظالمون بعضهم بعضاً إلا غروراً( و   الكفار يجر 

الغرور هو إيه؟ رؤية الغبش ، عدم إتضاح الرؤية نتيجة الكفران و الخسران ، عدم التدبر و  

 التذكر و الخشوع . 

 

ن َ يمُْسِكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ أنَ تزَُولا وَلَئنِ زَالتَاَ إنِْ أمَْسَكَهُمَا مِنْ أحََدٍ م ِ بعَْدِهِ إِنَّهُ كَانَ   }إنَِّ اللََّّ

 حَلِيمًا غَفوُرًا{ : 
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)إن الله يمسك السماوات و الأرض أن تزولا( الله سبحانه و تعالى ممسك بخلق السماوات و  

الأرض ، لا يزول إلى أجل مسمى عنده سبحانه و تعالى ، )و لئن زالتا إن أمسكهما من أحد من  

لأرض و تلك الإيه؟ الهيئة و تلك الخِلقة المُدبَّرة  بعده( يعني لما ربنا يأذن بزوال السماوات و ا

المُنظَّمة في وقت من الأيام ، )إن أمسكهما من أحد من بعده( هل سوف يعترض على ذلك أحد  

و يستطيع أن يوقف ذلك الزوال من بعد أمر الله سبحانه و تعالى بذلك ، )إنه كان حليماً غفورا(  

لم و يعُطي من حِلمه لعباده المستفيضين ، و غفوراً أصل  الله سبحانه و تعالى حليم ، أصل الحِ 

 الغفران و يعُطي السماحة و الغفران لعباده ، فيفيض عليهم منها . 

 

ا جَا ِ جَهْدَ أيَْمَانهِِمْ لَئنِ جَاءَهُمْ نَذِيرٌ لَّيكَوُننَُّ أهَْدَى مِنْ إِحْدَى الأمَُمِ فَلمََّ ا   ءَهُمْ نَذِيرٌ }وَأقَْسَمُوا بِالِلَّّ مَّ

 زَادَهُمْ إِلاَّ نُفوُرًا{ : 

 

)و أقسموا بالله جهد أيمانهم لئن جاءهم نذير ليكونن أهدى من إحدى الأمم( هنا ربنا بيتكلم على  

الوثنيين من أمة محمد صلى الله عليه وسلم ، كانوا إيه؟ ينظرون إلى بني إسرائيل فيقولوا : لو أتانا نبي كما أتى  

عليه  -فقدر الله سبحانه و تعالى أن سيدنا محمد  بني إسرائيل ، لكنا أفضل من بني إسرائيل ، 

اصطفاه الله سبحانه و تعالى في الطائفة الإبيونية و هي إيه؟ الطائفة   -الصلاة و السلام 

المنصورة وقتها ، الطائفة الموحدة ، و تعلم و أعطاه الله سبحانه و تعالى الوحي و النبوة ، و  

أراد سبحانه و تعالى أن يأخذ هؤلاء الوثنيين إلى   كان أصله هو من بني إسماعيل من قريش ، و

دين التوحيد بسبب محمد صلى الله عليه وسلم ، )و أقسموا بالله جهد أيمانهم لئن جاءهم نذير ليكونن أهدى من  

إحدى الأمم فلما جاءهم نذير ما زادهم إلا نفورا( أي عارضوا النبي صلى الله عليه وسلم و كذبوه و مكروا به  

 المكر السيء و العياذ بالله . 

 

ي ِئِ وَلا يَحِيقُ الْمَكْرُ السَّي ِئُ إِلاَّ بِأهَْلِهِ فهََلْ يَنظرُُونَ إِلاَّ  سُنَّتَ  }اسْتكِْبَارًا فِي الأرَْضِ وَمَكْرَ السَّ

ِ تحَْوِيلا{ :  ِ تبَْدِيلا وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّتِ اللََّّ لِينَ فَلنَ تجَِدَ لِسُنَّتِ اللََّّ  الأوََّ

 

ر السيئ( أي بسبب الكِبر و الأفعال السيئة و المكر الخبيث ، )و لا  )استكباراً في الأرض و مك

يحيق المكر السييء إلا بأهله( هم مكروا بالنبي صلى الله عليه وسلم  لكن الله مكر بهم و أهلكهم في النهاية ، )و  

لا يحيق المكر السييء إلا بأهله( أي أنهم لما أرادوا إرادة السوء للنبي صلى الله عليه وسلم و سعوا إلى ذلك ،  

حانه و تعالى بدائرة السوء ، أحاقت بهم أي  حَلَّقتَ بهم و أحاطت بهم و احتوتهم  أحاطهم الله سب 

في غَيَاهِبهِا ، )فهل ينظرون إلا سنت الأولين( يعني ألا ينظرون إلى سنُة الأمم السابقة كيف  

هلكت عندما كذبت ، )فلن تجد لسنت الله تبديلا( يعني لن تجد أن سُنة الله عز و جل تتبدل ، )و  

ن تجد لسنت الله تحويلا( أي لن تجد لسنُة الله إيه؟ إنحراف عن مسارها و هي ثابتة لا تنحرف  ل

 و لا تتحول ، كذلك لا تتبدل بالكُلية . 
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مَا كَانَ  ةً وَ }أوََلَمْ يَسِيرُوا فِي الأرَْضِ فَيَنظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقِبَةُ الَّذِينَ مِن قَبْلِهِمْ وَكَانوُا أشََدَّ مِنْهُمْ قوَُّ 

ُ لِيعُْجِزَهُ مِن شَيْءٍ فِي السَّمَاوَاتِ وَلا فِي الأرَْضِ إِنَّهُ كَانَ عَلِيمًا قَدِيرًا{ :   اللََّّ

 

)أولم يسيروا في الأرض فينظروا كيف كان عاقبة الذين من قبلهم و كانوا أشد منهم قوة( هنا  

مم السابقة ، كانت أشد قوة من  دعوة للتفكر و التذكر و التدبر و الإتعاظ من سبيل و مصير الأ 

أمُة محمد ، و كذلك عندما كفروا أهلكهم الله ، فهل يعُجز ، هل يعُجزون أؤلئك الكفار الله  

سبحانه و تعالى ، أبداً لا يعُجزونه ، )و ما كان الله ليعجزه من شيء في السماوات و لا في  

ا ، يعني مفيش/لا يوجد  الأرض( مفيش حاجة/لا يوجد شيء تعجز ربنا أو تصعب على ربن

شيء صعب على الله عز و جل ، )إنه كان عليماً قديراً( الله سبحانه و تعالى عليم أصل العلم و  

 الوحي ، الله سبحانه و تعالى خبير أصل الخبرة و يعُطي من وحيه و خبرته لمن استفاض . 

 

ُ النَّاسَ بمَِا كَسَبوُا مَا ترََكَ عَلَ  ى  }وَلوَْ يؤَُاخِذُ اللََّّ سَمًّ رُهُمْ إلَِى أجََلٍ مُّ ى ظَهْرِهَا مِن دَابَّةٍ وَلكَِن يؤَُخ ِ

َ كَانَ بعِِباَدِهِ بصَِيرًا{ :   فَإذَِا جَاءَ أجََلهُُمْ فَإنَِّ اللََّّ

 

)و لو يؤاخذ الله الناس بما كسبوا ما ترك على ظهرها من دابة( يعني لو ربنا يؤاخذ الناس على  

و لكن يؤخرهم إلى أجل مسمى( الله سبحانه و تعالى يؤخرهم إلى  سيئاتهم لأفنى الخلائق ، )

فترة ، و هي فترة إمتحان و إختبار و إبتلاء ، ينظر كيف تعملون ، و ينظر كيف يكون تخييركم  

، على أساسه يكون تسييركم ، )و لو يؤاخذ الله الناس بما كسبوا ما ترك على ظهرها من دآبة و  

إذا جاء أجلهم فإن الله كان بعباده بصيرا( إذا جاء الأجل المسمى  لكن يؤخرهم إلى أجل مسمى ف

و انتهى الزمان الذي حدده الله سبحانه و تعالى سواء أكان ذلك خاصاً أو عاماً ، يعني خاصاً  

بكل مخلوق و عاماً بالقيامة الكبرى ، )فإن الله كان بعباده بصيرا( الله بصير ، أبصر ما فعلوا ،  

جازيهم ، لأنه عَلِمَ ما عملوا ، فكان ينتظر أعمالهم و أقوالهم و نياتهم ، فقد  على أساس ذلك يُ 

 أظهروها في الحياة الدنيا ، و على أساسها يُجازون في اليوم الآخر ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،   هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في 

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

"و ختمت سورة فاطر بحمد الله ، و القلوب قد عَلِمت و عُل مِت بأنها على فطرة التوحيد ، و أن  

عليها أن تمضي و تسعى و تبحث حتى تصل لتلك الحقيقة الوحيدة ، بأن الله هو الفاطر ، و  

يرات التي لا نهاية لها ، مباركة هي من الرب و  القلوب بين يدي الله الفاطر تمتليء بثمار الخ

          تبُارِك ."
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يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قام سيدنا احمد برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 رسول الله اشهد ان محمدا 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 مقاما محمودا الذي وعدته .الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم 

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم في  

الصلاة والسلام من كتاب لجة النور هذه الجمعة المباركة اكمال لحديث المسيح الموعود عليه 

يقول الإمام المهدي الحبيب : وقد عثرتَ على أن هذا الزمان زمانُ الفتن والإلحاد والبدعات،  

ومُلئت الأرض ظلمًا وجورًا وقلََّ عدد الصالحين والصالحات، ومِن أعظم المصائب على  

ي ة الجديدة الذين ورِثوا شيوخهم المسلمين، يجه لون أهلَ الإسلام بأجمعهم   الإسلام أن الذر 

ويقولون إن الفلاسفة من الصادقين. وقالوا إنهم فازوا بدرجة التحقيق، وشربوا مستوفِين من هذا  

ا الأنبياء فأصابوا بعضًا وأخطأوا بعضًا، وكلامهم مخلوط بسديد وغير سديد،   الرحيق، وأم 

 وكانوا في الأمور الحِكَمية كغبي  وبليد 

حد  بلغَ أمرُ توهين الإسلام، وإن  هذا لهو البلاء المبين ومن الدواهي العظام.   فانظروا إلى أي  

فة من أرضِ قلوب   ويقتضي هذا الموطن أن ينـزل نورٌ من السماء، كما خرجتْ ظلماتٌ مخو 

العميان والجهلاء، ليوُفي الله الموطنَ حقَّه ويُدرك الذين كانوا على شفا التباب، وهذا مِن سنُن الله  

 ما لا يخفى على أولي الألباب. ك

ولا شك أن هذه السموم بلغتْ إلى حد  أحس تْ بها قلوب النسوان والصبيان، فضلاً عن عقول أهل 

ِ الخِلقة إلى هذا الأوان،   البصيرة والعرفان، وما كان أمرُها هي نًا بل لا يوجد نظيرها مِن بُدُو 
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ا بقي خوف الله في زاوية من زوايا القلوب،  وأهلكتْ أكثرَ مما أهلكتْ سمومُ سابق الزمان. وم

ووسِعها حبُّ الدنيا وشغفَها كالمحبوب. فخُلِقَ في السماء بحذاءِ ما حدثت في خواطر الناس،  

ليكون الأمر لله الواحد القه ار ويقطَعَ ما نسجه أيدي الخن اس. فإن الغَيرة الإلهية لا تعُطِي  

ربةُ الصدق ويقتل ما دجل الحقَّ حجةً ودليلا. ولا تحسبنَّ  الضلالاتِ عمرًا طويلا، وتنَـزِل منه ح

اللهَ مُخلِفَ وعدِه رسلَه، أو مُنسِيَ سُننِه وسبلِه، فإنه جواد كريم، يرحم عباده عند المصائب،  

ِ الخِلقة، وقد توع دَ على إنكار هذه   ويُنـزِل رُحمه عند انتياب النوائب، وكذلك جرتْ عادته مِن بُدُو 

 العادة. 

تحَسَّسوا مِن مجد دٍ أين هو عند هذه الفتن وهذا الزمان؟ وقد انقضتْ على رأس المائة مِن سنين  ف

بتْ، وجدران هد متْ، بل   وثقُ بت المل ةُ بأسن ةِ أهل العدوان. ولا يترك الله مدنيةَ دينه كعمارة خُر 

ن نار المِراء، حتى لا  يبني سوُرَها ويُنجِي محصورَها، ويدُعُّ صَولَ الأعداء، ويطُفئ ما ظهر م

يبقى لمسلم من أيدي العِدا فزعٌ، ولا في هدمِ بيت الدين لكافر طمعٌ. وهكذا تمش ى أمرُ الله على  

مر  الدهور، ولزِم ظهورَ المفاسِدِ لمعانُ هذا الظهور. وإن كنتَ لا تعرف هذه السُن ة فاقرأْ في  

هُ طَغَى(. فانظرْ كيف اقتضى طغيانُ فرعون وجودَ  القرآن ما قيل لموسى: )اذْهَبْ إِلَى فرِْعَوْنَ إِنَّ 

الكليم، وكيف أرسل الله رسوله عند غُلو  هذا الكافر اللئيم! ثم لما ظهر الفساد وكثرت أحزاب  

المفسدين في زمان خاتم النبيين، وعُبِدت الأصنام، وترُك القدير العلا مُ، ووقع في دَوكةٍ وبوَحٍ  

لمعصيةَ اللئامُ، وما بقي شغلهُم إلا الأكل والشرب كأنهم الأنعام، بعَث الله  الأقوامُ، وأباحَ الفسقَ وا

رْ   ي ين، وأرسله إلى العالمين، وقال: )قُمْ فَأنَْذِرْ * وَرَبَّكَ فكََب رِْ * وَثيَِابكََ فَطَه ِ رسوله الكريم من الأمُ 

جْزَ فَاهْجُر(. فحاصل الكلام أن نبي نا صلى الله عليه وس لم أرُسل لهذا الغرض المذكور من  * وَالرُّ

رب العباد، وما كان من نبي ولا رسول إلا أنه أرُسل عند فرعٍ من فروع الفساد، وما كان من  

نبي ولا رسول إلا أنه أرُسل عند فرعٍ من فروع الفساد، واجتمعت الفروعُ كلها في زمن نبي نِا  

اد. ثم جاء زماننا هذا فلا تسأل عما رأ  اد السَج  تْ في هذا  الحَم  ينا في هذا الزمان، واللهِ قد تم 

الزمن دائرةُ الفسوق والفحشاء والشرك والعدوان، وما ترَك الناس صغيرةً ولا كبيرة فما  

ا ويأكلون سمَّ العصيان. وكثر رعاعُ  أصبرَهم على النيران! يستحسنون السيئاتِ ويستحَْلوُن مُرًّ

وكثر رعاعُ الناس وقل  شرفاؤهم من أهل التقى   الناس وقل  شرفاؤهم من أهل التقى والإيمان،

والإيمان، وأنبتوا نباتاً خبيثاً ونشأوا في مجالس الإلحاد والارتداد والكفران، وأعطوا حقوق الله  

غيرَه وأخذوا طريق الطغيان، وما بقي مِن قوة ولا خُلُقٍ إلا أعطوها لغير الله الدي ان. مثلاً كانت  

رِ المحب ة جوهرًا شريفًا وخُ  لقًا أعظم في الإنسان، وأودعَه الله تعالى إياها ليفُني نفسَه في تصوُّ

جمالِ رب ه المن ان، وليكون له بالروح والجَنان، وليترق ى في سبل حبه ولا يبقى منه أثرٌ ويذوبَ  

وجودُه بنار العشق والوَلهَان، ولكن العميان ولكن العميان بذلوا هذه الصفة الجليلة الشريفة في  

ةَ الإيمان، ووضعوا محب ة الله في مواضع أهواء النفس ووضعوا محب ة  غ ير محل ها وأضاعوا دُر 

الله في مواضع أهواء النفس عند غليانها والهيجان، ونسوا اللهَ وحبَّه وشغُفوا بالغلمان المُرْد  

ن بها،  والنسوان، وغابوا عن حضرة الحق وجهلوا حُسْنهَا، فويل للعميان. لهم أعين لا يبصرو

ولهم قلوب لا يفقهون بها، فتهوى تلك القلوب غيرَ الرحمن. ولصِق بها طائفهُا فلا يترُكها في  

حين من الأحيان. يفعلون سيئاتهِم بالحري ة والاجتراء، حتى لا يُفهَم منه قطُّ أنهم يؤمنون بالله  

ة حضرة الكبرياء. فهذا هو الأمر  ويوم الجزاء، ولا يتُخَي لُ برؤية أعمالهم أنهم يخافون مثقال ذر 

الذي اقتضى مصلحًا ينـزل بينهم من السماء، وكذلك جرت عادة الله في السابقين من أهل البغي  

والغلواء. وقد كتب الله قصة قوم نوح وقوم إبراهيم وقوم لوط وقوم صالح في القرآن، وأشار  

لتْ هذه السنُ ة قط  وما بُد لتْ،  إلى أنهم أرُسلوا كلهم عند الفتن والفسوق وأنواع العصيان، وما عُ  ط ِ
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لتْ هذه السُن ة قط  وما بُد لتْ، وما كان الله نَسِيًّا كنوع الإنسان. وما كان الله نَسِيًّا كنوع   وما عُط ِ

 الإنسان. فكفاك هذا لمعرفةِ سُننِ الله إنْ كنتَ تطلب دليلا، ولن تجد لسُنة الله تبديلا. 

قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح 

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

مد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده  الح –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

ثم اعلموا ثم اعلموا رحمكم الله أني امرؤ قد أعطاني ربي كلَّ ما هو من شرائط المصلحين،  

وما بقي لي مِن   وأراني آياتِه وأدخلني في عباده الموقنين. وإنه أنزل علي  بركاتٍ وأنار مكاني، 

مُنْية إلا أعطاني. ويتمنى الإنسان أن يكون من بيت الرياسة والإمارة، ويكون له حسب ونسب،  

فأعطاني ربي هذا الشرف كله وما بقي لي طلب. وكذلك يتمنى الإنسان أن يكون له وجاهة في  

فني  الدنيا والدين، وكرامة وعزة في أهل السماء والأرضين، فوهب لي ربي عزة الدار ين وشر 

بشرف الكونين. وقد لا يرى الإنسان مَوالِيَه من ورائه، ولا يكون له ولدٌ يرثه بعد فنائه، فيأخذه  

غم  وضجر وكآبة لعدم أبنائه، ويعيش حزينًا ويبكي في مسائه ورَواحه، فما مَسَّني هذا الحزن 

هوى المرء أن يعُطَى له  لطرفة عين بفضل الله ورحمته، وأعطاني ربي أبناءً لخدمة مل ته. وقد ي

دُرَرُ معارفَ وعلومٌ نُخَبٌ، وأن يحصُل له نضُار وعَقار ونشََبٌ، فوهب لي ربي هذه كلها بكمال  

الإحسان والمن ة، وأنعم علي  بنعم هذه الدار ونعم الآخرة، وأتم  علي  وأسبغَ مِن كل نوع العطي ة،  

يود  الإنسان أن يعُطى له محب ةُ الله  وأعطاني في الدارَين حسنتيَن من غير المسألة. وقد  

كالعاشقين الفانين، ويُسقى مِن كأس المحبوبين المجذوبين، وقد يحب  أن يفُتحَ عليه أبواب  

الكشوف والإلهامات، وأخبار الغيب والآيات، وتسُتجاب دعواتهُ بأسرع الأوقات، وتصدر منه  

فه بشر ف المكالمات والمخاطبات، فالحمد لله  عجائب الخوارق والكرامات، ويكل ِمه ربُّه ويشر 

على أنه أعطاني ذلك أجمعَ، ووهب لي كلَّ نعمة كنت أقرأ ذِكرها في الكتب وأسمع، ووهب لي  

بين، ووهب لي علم الأولين   كلَّ نعمة كنت أقرأ ذِكرها في الكتب وأسمع وجعلني من المقرَّ

ى  والآخرين، وحلَّ عقدةً من لساني، وأملأَ بمُلحَِ الأدب ب  ياني، وحلَّى كلامي بحُلل البلاغة وقو 

سُلطاني. فواللهِ إن كلامي أبلغُ في قلوب فواللهِ إن كلامي أبلغُ في قلوب الناس من مائة ألف  

سيفٍ، فهذا هو الذي وضعتُ الحرب بها فهذا فهذا هو الذي وضعتُ الحرب بها فهذا هو الذي  

ر وحيفٍ، وما كان لمخالفٍ أن يبرُز في  وضعتُ الحرب بها فهذا وفتحتُ الحصونَ مِن غير جب

 مِضْماري، ومَن برَز فمات قعَْصًا بإنكاري. 

مني بأنواع الصنيعة، ورزقني من نعِم الدنيوية والدينية، وراعَى أموري   فالحاصل أن الله كر 

بالفضل والكرامة، وأحسن مثواي بالتحنن والرحمة، وأحسن مثواي بالتحنن والرحمة، وبش رني  

لني عند  بأن عيون ه علي  في خَلْوتي ومشاهدي وفي كل حالي، وإنه يرحمني ويمن يني ويؤم 

أهوالي. وإني أرى كلَّ ما هو عنده كأنه هو عندي وفي يدي، وإنه كهفي وإنه كهفي وملجأي  

وترُسي وعَضُدي. وإنه كهفي وإنه كهفي وملجأي وترُسي وعَضُدي. وإنه سَرَى في قلبي  

منـزلة لا يعلمَها الخَلق من عربي وعجمي وإنه خلقني وخَلَقَ كلَّ  وعروقي ودمي، وإني منه ب

تي. فرجعتُ إليه مع هذه القوافل، وانهمرتُ إليه كما ينهمر الماء من قنُن الجبال إلى الأسافل.   قو 

يتُ تحت ردائه، ومتَّعني بأنوار جماله فأعرضتُ عن أعدائي وأعدائه. وإنه نزَع  وأحاطني فغُش ِ

وَسَخ والدَّرَن، ثم ألبسَني حُللََ النور واصطفاني لِذاتِه في هذا الزمن، وما أبقى لي  عني ثيابَ ال

ل بدري، فما أصابني ضجرٌ قط   غيرَه وهذا أعظمُ المنن. ومن آلائه أنه شرح صدري وكم 
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لأفكار الدنيا وهجومها، وما أحََسَّ أحدٌ كآبةً على وجهي وجبيني لهمومها وغمومها. وإنه جعلني  

ا موعودًا ومهديًّا معهودًا، وإنه جعلني مسيحًا موعودًا ومهديًّا معهودًا، ففرَط العلماءُ علي   مسيحً 

ر كذ اب، وآذوَني مِن كل باب، وكذ بوني   ِ ر كذ اب، ففرَط العلماءُ علي  وقالوا مزو  ِ وقالوا مزو 

اديثَ وما في  وفس قوني وجه لوني وما خافوا يوم الحساب، وسرَبوا إلى جهة وما تدب روا الأح

الكتاب. وجُذِبَ القوم إلى هذه الصائتيِن وما استقَْرَوا طرقَ الصواب، وفرَضوا لهم من أموالهم  

وسُيوبهم ليداوموا على رَد ِ كتُبي وليكتبوا الجواب، فما كان جوابهم إلا السب  والشتم والذكر  

وا عني ما اختلج في صدرهم،  بأسوأ الألقاب. ودعَوتهُم ليبارزوني في الميدان بفرسانهم، وليسأل

وما خطر في أمري بجنانهم، فما خرجوا من بابهم، وما فصَلوا عن غابهم. وكان من شأنهم أن  

ة عند هذه الدعوة، وأن يبادروا إلي  ويُفحِموني بالكتاب   يُسفِر وجوههُم ويتلألأ جباههُم بالمسر 

ع القلوبَ المزْءُودة، ويفتح الأ  بواب المسدودة، ولكنهم كانوا كاذبين في  والسُن ة، وإن  الحق يشج ِ

وا مع عِصِي هم وحِبالهم. وقلتُ لهم جادِلوني بالكتاب   أقوالهم، ولكنهم كانوا كاذبين في أقوالهم، ففر 

والسن ة، وإنْ لم تقبَلوا فبالأدل ة العقلية، وإن لم تقبلوا فبالآيات السماوية، فما قبلِوا طريقًا من هذه  

اهم  الطرق الثلاثة، وأخ ذ بعضهم يعتذرون إلي  اعتذارَ الأكياس، وجاءوني تائبين وبايعَوني ونج 

وا بتمزيق جلابيبي،   وا على تكذيبي، وهم  الله من الوسواس الخن اس. والبعض الآخرون أصر 

وقالوا كذبتَ فيما اد عيتَ، وكبرُ ما افتريتَ، وإن كنتَ تزعم أنك من الصادقين، فأتِْنا بآية توجب  

وا على سؤُْلِهم وأبرموني، وأحرجوا صدري وآذوَني، فأراهم الله آياتٍ صريحةً  اليقين. و أصر 

من السماء، فأبوَا وأعرضوا كما هي سيرة الأشقياء، وجحدوا بها واستيقنتهْا أنفسهُم وما آثروا  

دِ وشد ةُ  طريق الاهتداء. بيد أنهم نزَعوا عن إرهاقي، بعدما رأوا خوارقَ خَلا قي، وقلََّ احتدادُ اللَّدَ 

الخصام، بل جعل بعضُهم يخضعون بالكلام، واتخذوا الأدب شِرعةً، والتواضعَ مهجة. وحُب ِبَ  

إلي  مُذْ أمُرتُ من الله ذي الآيات، أن أعاشر الناس بالصبر والمداراة، وأن أبدي الاهتشاش، لمن  

ى  جاءني وترَك الاختراش. واتخذتُ لي هذه الشِرعة نجُْعةً، ورجوتُ به من ا  لعِدا تؤَُدةً، فتعَرَّ

ي الجبال بعد انجياب الثلوج، وما بقي فيهم من الأدب المعروف المروج. وعجبتُ   كبرُهم كتعر ِ

من قلبي كيف يأخذني وعجبتُ من قلبي كيف يأخذني الرُحمُ على هذه العِدَا، على أني لم ألَْقَ  

مٍ كالقَنا، ولبِسوا الصفاقة،  منهم إلا الأذى. وقد أرادوا سفك دمي وهتك عِرضي وكل موني بكل

وخلعوا الصداقة وأقبلوا علي  إقبالَ سباعِ الفلا، إلا الذين تابوا وأصلحوا وكف وا الألسن وعاهدوا  

أن يجتنبوا الفحش وأن لا يتركوا التقى. وما أسألهم من أجرٍ لِيُظَنَّ أنهم مِن مَغْرَمٍ مثقَلون، وما  

 كريم يكفلني في كل حين، وأرجو أن أرحل من الدنيا قبل أن  أمَثلُُ بين يديهم ليعُطونِ، ولي ربٌّ 

 أحتاج إلى الآخرين. 

هم من المَحْلِ إلى غرارة السُحُب، ووالله إني جئت الناس   ووالله ووالله إني جئت الناس لأجَُرَّ

هم من المَحْلِ إلى غرارة السُحُب، ومِن الجهل إلى العلوم النُخَب، ومن التقاعس إلى   لأجَُرَّ

لطلب، ومن الهزيمة المخزية إلى الفتح والطَرَب، ومن الشيطان إلى الله ذي العجب، وأريد أن  ا

 أضَع مَرْهَمَ عيسى مَواضِعَ النُقَب، 

يقول الامام المهدي في الحاشية : إن  مرهم عيسى ينفع كلَّ أنواع الحِك ة والجَرَب والطاعون 

من فساد الدم، ركَّبه الحواريون لجروح  والقروح والجروح وغيرها من الأمراض التي تحدُث 

عيسى عليه السلام التي أصابته من الصليب، والمراد ههنا من الحك ة حك ة الشكوك والشبهات  

 كما لا يخفى على اللبيب. 
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يقول الامام المهدي الحبيب : وأريد أن أضَع مَرْهَمَ عيسى مَواضِعَ النُقَب، ولكنهم ما صالحوا  

لوا إلي  أسهُمَ الملام، وصاروا سِباعًا بعد أن كانوا كالأنعام،  ولفتوا وجوههم إلى ال خصام، ونص 

 إلا قليل من الكرام. 

 وأقم الصلاة. 

قام سيدنا احمد باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا " وصلى نبي الله  

ركعة الأولى سورة الفاتحة  يوسف ابن المسيح عليه الصلاة والسلام الجمعة ركعتين قرأ في ال

 وبداية سورة الفتح . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ا )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ
ࣰ
بيِن ا مُّ

ࣰ
ُ مَا تقََدَّمَ مِن ذَ ٢( إِنَّا فَتحَۡنَا لَكَ فَتۡح بِكَ وَمَا  ( ل ِيغَۡفِرَ لكََ ٱلِلَّّ نُۢ

رَ وَيُتِمَّ نعِۡمَتهَۥُ عَلَيۡكَ وَيهَۡدِيَكَ صِرَ َٰ  ا )تأَخََّ
ࣰ
سۡتقَِيم ا مُّ

ࣰ
ُ نصَۡرًا عَزِيزًا )٣ط ( هوَُ ٱلَّذِیۤ  ٤( وَيَنصُرَكَ ٱلِلَّّ

 ِ نهِِمۡۗ وَلِِلَّّ َـٰ عَ إِيمَ ا مَّ
ࣰ
ن َـٰ وَ َٰ  أنَزَلَ ٱلسَّكِينَةَ فِی قُلوُبِ ٱلۡمُؤۡمِنِينَ لِيزَۡدَادُوۤا۟ إِيمَ َـٰ تِ وَٱلۡأرَۡضِۚ وَكَانَ جُنوُدُ ٱلسَّمَ

ا )
ࣰ
ُ عَلِيمًا حَكِيم لِدِينَ فِيهَا  ٥ٱلِلَّّ َـٰ رُ خَ َـٰ تࣲ تجَۡرِی مِن تحَۡتهَِا ٱلۡأنَۡهَ َـٰ تِ جَنَّ َـٰ ( ل ِيُدۡخِلَ ٱلۡمُؤۡمِنِينَ وَٱلۡمُؤۡمِنَ

ِ وَيكَُف ِرَ عَنۡهُمۡ سَي ـَِٔاتهِِمۡۚ وَكَانَ ذَ َٰ  ا ) لِكَ عِندَ ٱلِلَّّ
ࣰ
تِ  ٦فوَۡزًا عَظِيم َـٰ فِقَ َـٰ فِقِينَ وَٱلۡمُنَ َـٰ بَ ٱلۡمُنَ ( وَيعَُذ ِ

 ُ ِ ظَنَّ ٱلسَّوۡءِۚ عَلَيۡهِمۡ دَاۤىِٕرَةُ ٱلسَّوۡءِۖ وَغَضِبَ ٱلِلَّّ اۤن ِينَ بٱِلِلَّّ تِ ٱلظَّ َـٰ  عَلَيۡهِمۡ وَلعََنهَُمۡ  وَٱلۡمُشۡرِكِينَ وَٱلۡمُشۡرِكَ

ا )وَأعََدَّ لهَُمۡ جَهَنَّمَۖ وَسَاۤ 
ࣰ
وَ َٰ ٧ءَتۡ مَصِير َـٰ ِ جُنوُدُ ٱلسَّمَ ُ عَزِيزًا حَكِيمًا )( وَلِِلَّّ (  ۸تِ وَٱلۡأرَۡضِۚ وَكَانَ ٱلِلَّّ

ا )
ࣰ
ا وَنَذِير

ࣰ
ر ا وَمُبَش ِ

ࣰ
هِد َـٰ كَ شَ َـٰ  ٩إِنَّاۤ أرَۡسَلۡنَ

ࣰ
رُوهُ وَتوَُق رُِوهُۚ وَتسَُب حُِوهُ بكُۡرَة ِ وَرَسوُلِهِۦ وَتعُزَ ِ   ( ل ِتؤُۡمِنوُا۟ بٱِلِلَّّ

ِ فوَۡقَ أيَۡدِيهِمۡۚ فمََن نَّكَثَ فَإنَِّمَا يَنكُ ۱٠وَأصَِيلًا ) َ يَدُ ٱلِلَّّ ثُ عَلَىَٰ  ( إنَِّ ٱلَّذِينَ يُباَيعِوُنَكَ إنَِّمَا يبَُايعِوُنَ ٱلِلَّّ

ا ) 
ࣰ
َ فسََيؤُۡتِيهِ أجَۡرًا عَظِيم هَدَ عَليَۡهُ ٱلِلَّّ َـٰ  ( .۱۱نَفۡسِهِۦۖ وَمَنۡ أوَۡفَىَٰ بمَِا عَ

 الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة القدر .  وقرأ في

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) طَ ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ هُ فِی لَيۡلَةِ ٱلۡقَدۡرِ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ كَ مَا ليَۡلَةُ  ٢( إِنَّاۤ أنَزَلۡنَ ( لَيۡلَةُ  ٣ٱلۡقَدۡرِ )( وَمَاۤ أدَۡرَىَٰ

نۡ ألَۡفِ شَهۡرࣲ )  م ِ
ࣱ
ن كلُ ِ أمَۡرࣲ )٤ٱلۡقَدۡرِ خَيۡر وحُ فِيهَا بِإذِۡنِ رَب هِِم م ِ ىِٕكَةُ وَٱلرُّ َـٰۤ لُ ٱلۡمَلَ مٌ هِیَ  ٥( تنَزََّ َـٰ ( سَلَ

 ( { ٦حَتَّىَٰ مَطۡلعَِ ٱلۡفجَۡرِ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 ب العالمين . والحمد لله ر
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صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/2/24بتاريخ 

المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  يقول سيدنا يوسف بن  

 أذان . 

 قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حمدا رسول اللهاشهد ان م

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله
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ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله  ثم

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم اكمال  

الحبيب :   لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب لجة النور يقول الإمام المهدي

وإن كنتم لا تعلمون سُنن الله أو تريبون، فانظروا إلى سنُنكم التي عليها تداومون. وإنكم تسقوُن 

زروعكم على أوقاتها، وإنكم تسقوُن زروعكم على أوقاتها، ولا يرضى أحد منكم أن لا يستعمل  

ن ينقضَّ ظلَّ وجهُه  آلاتِ الحرث عند حاجاتها، وإذا بُش ر مثلا أحدُكم بجدارٍ مِن بيته يريد أ

ا، ويطلب المِعْمار ويرُمُّ الجدار، شفقةً على نفسه وعلى   ا، ويقوم ولا يرى بردًا ولا حرًّ مصفرًّ

الأهل والبنين. فكيف يظن  ظنَّ السوء بالله الكريم الرحيم، ويقول إنه لا يبالي ضعفَ دينه القويم،  

ون ولا تقُسِطون. ولو يؤاخذ الله هذه  مع رؤية هذا الخلل العظيم؟ ألا ساء ما تحكمون، وتظلم

ةَ بظلمهم لفعلَ بهم ما فعلَ قبلهم بعلماء اليهود، ولكن يؤخ رهم إلى الأجل الموعود، أجل   الأم 

ى، لعلهم ينتهون ويتوبون إلى الله الودود، ولعلهم يتفك رون. ألا يرون أنهم لمولاهم ما   مسم 

 امرئ أيمشي قويمَ الشطاطِ أو مُكِبًّا كالأنعام؟  عملوا، وليوم الدين ما استبضعوا، ولينظرْ كلُّ 

وليتدب رْ أنه سرَُّ بعين الزلال أو بملامح السراب والجَهام؟ انظروا كيف تكابدون الصعوبة  

لدنياكم، فأنََّى كَرْبكُم كهذا الكرب لمولاكم؟ ويشهد كلُّ امرئ إنْ شاء أنه رجلٌ سعى في سبل  

الهوى، وما أمُِيطَ عنه قطُّ وَعْثاؤه وعَناؤه للدنيا وللهِ ما عنا،   نفسه وما وَنى، ليحصل ما قصَد من

وبادرَ في هيئة الخاشع إلى الحكام، وما بادرَ خائفًا كمثله إلى الصلاة والصيام، وقصَد مجالسَ  

البطََر والمِراح والفسق والرياء ولو كابدَ لتلك الأسفار الصعوبةَ، وما حضَر في سِك تِه صلاةَ  

 عَروبةٍ.

وإنْ كان هذا الرجل من العلماء، فيشهد عليه نفسه أنه أنفدَ عمره في الرياء، فيشهد عليه نفسه  

أنه أنفدَ عمره في الرياء، وما ارتقى قطُّ في منبر الوعظ والنصيحة والدعوة وما مثلُ بالذِروة،  

ه، وما برَز وما بكى وما صاح عند اكتظاظ الجامع بحفله، وما أرى هناك رَعْدَ جَهامِه وجَفْلِ 

ا   خطيباً في أهُبة الأئمة، وما سل م على عصبة الحاضرين عند تأهُّب الخُطبة، إلا وكان قلبه مملوًّ

ِ خطبته، إلا   بأنواع الهوى، وكان يستكِف  أكفَُّ الندى بالندى. وما قال: الحمد لله المعطي في بُدُو 

ي يقضي الحاجات ويحسِم أنواعَ اللأوْاء،  ترغيبًا في العطاء وتشويقًا لعصُبته. وما قال: اللهُ الذ

إلا ليحث  الحاضرين على الإعطاء والإرواء. وما قال: إن الله يحب  أهل السماح والجُود والكرم،  

ويهُلِك البخيلين كما أهلكَ عادًا وإرَِمَ، إلا ليرغ ب المصل ين في الطَول والإحسان، ليملأوا كِيسه  

 بالفض ة والعِقْيان. 

الرجل من الصوفية الذين يبايعهم الناسُ ليُثب ِتهم الله على التوبة، ويكتبُ في قلوبهم   وإن كان هذا

الإيمانَ ويغرس فيها أشجار المحب ة، ويزي ن التقوى في أعينهم ويشرح صدورهم لأعمال الخير  

نه،  والبر  والصلاح والعف ة، فلا شك أن قلب هذا المرء وزَرْعَه الإيماني يشهد عليه ويلومه ويلعَ 

بما يخالف ظاهرُه باطنَه، ويقول له: يا هذا ما هذا الشَرَك الذي نصبتهَ، والشِرك الذي ارتكبتهَ؟  

ة من علم الفقراء ولا من حلم الصلحاء؟ وما أعُطيَ لك   ألا تعلم أنك رُجَيلٌ ما حظِيتَ مثقال ذر 

شرُح صدرُك وما أثمرَ  سر  من أسرار الدين، وما مسَّ قلبَك نورٌ من أنوار الشرع المتين، وما  

سِدْرُك، وما عل مك الله علمًا من علوم المعرفة، وما آتاك رحمةً من عنده وما كنتَ مُجل ِيَ الحَلْبةِ،  

ل، ولست من الذين أيُ دوا من  ل، وما استجُيبَ بك دعاءُ مؤم ِ وما تحققتْ فيك آثارُ كاملٍ ومكم ِ

، ولا من الذين فه موا الناسَ أسرارَ الدين وأصولَه  جناب الحق في وقتٍ لا رِدْءَ معهم ولا مُساعِدَ 
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والقواعدَ، الذين كانوا للإسلام ممه دين، وللمل ة موط دين، ولأدل ة الرسل مؤك دين، ولقلوب  

الطالبين مسد دين، والذين حفظوا الأقوام من الوساوس الشيطانية، والذين وصلوا الأرحام بالمنن  

ة، ثم تسأله نفسه أيُّ فضيلة توجد  الروحانية. ثم تسأله نفسه أيُّ  فضيلة توجد فيك لتعَُدَّ من الأئم 

ة، ولِيت بعكَ الناس لاستفاضةِ أنوار تلك الفضيلة؟ أأعُطيتَ معارفَ لا توجد في   فيك لتعَُدَّ من الأئم 

غيرك من العلماء والفقراء، أو تفُاض عليك أسرارُ الغيب أكثرَ مِن غيرك من حضرة الكبرياء،  

ة قدسي ة فترُدَع الأهواءُ بات باعك، ومَن ورِثك ببيعته يجدُ متاعًا من متاعك، ثم بعد هذا   أو فيك  قو 

الإرث يعُِدُّ للرحلة إعدادَ السعداء، ويرحمه الله مِن عنده فيصير من الصلحاء، فيَدَّرِعُ حُللََ  

ي كلَّ أوََدِ العمل والاعت قاد والأخلاق، وينجو من  الورَع، ويداوي عل ةَ العِثار والصَّرَع، ويسو 

سلاسل النفس وأغلالها وينـزِلُ له أمرُ الإعتاق. وإنْ كنتَ ما أعُطيتَ كمثل هذه الصفة ونوع  

الكمال، فبي نْ أي  كمال أخُفِيَ فيك إن كنتَ صادقًا في المقال؟ أأعُطيتَ عصًا كعصا موسى، أو  

إعجازًا كإعجاز القرآن، أو وُهِبَ لك  آيةَ الدم لمن عصى، أو يدَه البيضاء لمن يرى؟ أو أعُطيتَ 

بلاغةٌ كبلاغة رسولِ آخر الزمان؟ فإن  الولي  يأتي على قدم الرسول، فإن  الولي  يأتي على قدم  

الرسول ، ويعُطى له من الخوارق ما أعُطيَ لرسوله المتبوع المقبول. وقد ات فق أهل القلوب  

قلوب على أن الولاية ظِلٌّ للنبوة، فما كان في الأصل على أن الولاية ظِلٌّ للنبوة، وقد ات فق أهل ال

من أنواع كمالٍ يعُطَى للظِل ِ علامةً للظِل ي ة. فما كان في الأصل من أنواع كمالٍ يعُطَى للظِل ِ  

علامةً للظِل ي ة. وكان من كمالات رسولنا صلى الله عليه وسلم معجزةُ حسن البيان، كما هو تجلَّى  

ن شرائط الولاية الكاملة إعجازُ الكلام، ليتحقق الظل يَةُ بالتشب ه التام . ولا  في مرآة القرآن، فمِ 

يختلج في قلبك أن هذا الأمر يقدَح في معجزة كتاب الله المجيد، فإن الظل  ليس بشيء بل يتراءى  

  بلباسه الأصلُ، ويتجل ى هوي ةُ الأصل في مرآة الظل  كما لا يخفى على الرشيد، ولو فرُض القدحُ 

لبطلُت المعجزات كلها بالكرامات، فإنها قد شابهَها في صورِ ظهورها على وجه الخرق وكونها  

فوق العادات. فلا شك أن هذا الوهم باطل بالبداهة ومن قبيل الأغلوطات، ولا يزعم كمثل هذا  

لا  إلا الغبي  الذي ذهب عقله بسيل التعص بات. وليس عندنا جوابُ قريحة جامدة، وفطنة خامدة، و

حاجةَ إلى رد  هذه الخرافات. ولو كان لهذا الاعتراض مورد من موارد الصواب، فكان من  

الواجب أن يمنع رسول الله صلى الله عليه وسلم صحابتهَ مِن تكلُّمِهم ببلاغة البيان وفصاحة  

ن هذه  التبيان سدًّا للباب، ولكن الرسول صلى الله عليه وسلم ما منعَهم وما أشار إلى أن ينتهوا م

العادة، وما ند د بأنه من مناهي الشرع لما فيه رائحة من الشِركة، بل حَثَّ عليه في مواضع فما  

ة، بل تصدَّوا للنظم والنثر وكثرُ شغلهُم في هذه   استقالوا منه ليتأد بوا مع كلام حضرة العز 

نتْ في ال كتب المشهورة.  المهجة، ولهم أشعار وقصائد وعبارات ساقوها على نهج البلاغة، ودُو 

ومن المعلوم أنه كان طائفة من الشعراء الماهرين والفصحاء المتكل مين موجودين في حضرة  

ة.   النبو 

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

ا صنعت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر م

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

لٌ لكلام الأنبياء كأشكال منعكسة  وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : ثم اعلم أن كلام الأولياء ظِ 

ومرايا متقابلة، وهما يخرجان مِن عين واحدة، وهما يخرجان مِن عين واحدة، وما هو ثابت  

ة، في كل   للأصل ثابتٌ للظل  مِن غير تفرقة، ولا يعُرَف كلامُ الولاية إلا بمشابهته بكلام النبو 

 صفة وهيئة. وكفاك هذا إن كان لك حظٌّ من معرفة. 
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ثم نرجع إلى أول الكلام، فاعلمْ أن الزمان قد تغي رَ بالتغي ر التام ، وكثرُت المُعاصاة، وقلت  

المواساة، وازدُريَ أهلُ القلوب مع حلول الأهوال ومساورة الأعداء وحمل الأثقال. لا يرضى  

ويريد الحاسدون أن  العدو إلا بسَكْرةِ مَصرَعِهم، وإعدامِ أثرِ مَطلعَِهم، وجَعْلِ اللحدِ مُودَعَهم، 

وا مَطعمََهم. طالت ألسنُُ كل ِ سفيهٍ ورَعاعٍ، وغلب كلُّ مَسوُدٍ على مُطاعٍ،   يطمِسوا مَعلمََهم، ويمُِر 

دَ أكثر الناس مواصلةَ اللهو،   وعقوقُ الأبناء أنقضَ ظهر الآباء، وول د دواؤهم أنواعَ الد اء. وتعو 

دهم عُجْبهُم مداومةَ الزهو، وعكَس الآ  مالَ تعليمُ الصبيان، وصار حصادَ الأخلاق والإيمان،  وعو 

وغيَّر الهيئةُ هيئةَ الأحداث، وأحاط الطبعي ة طبيعتهَم فملكوا طرقَ الإلحاد كالميراث، ونسوا اللهَ  

اث، ويسخَرون من الذين آمنوا ويحسبونهم جاهلين   وقدرَه، وات خذوا الأسباب إلهًا وحسبوها كالغوَ 

لوا في بطن الفلاسفة كدخل الأموات في الأجداث. ولم يبق لقومٍ شرحُ  ناقصين كالإناث، ودخ 

الصدر للإيمان لِما هَبَّ ريحُ الفسق وقسا القلوب بهذا الطوفان، إلا قليل من عباد الرحمن. وكل  

ما كان مِن أخلاق فاضلة وشمائل محمودة مرضية، فقد ركدتْ في هذا العصر ريحُها، وخبَتْ  

لتقوى والتوكل على الله القدير، وأفرط الناس في استقراء الحيل وتجسُّس  مصابيحُها، وقلََّ ا

التدابير. لا يؤمنون باقتدار الله ويومِ الأثَامِ، ولو كانوا مؤمنين لما اجترؤوا على الاجترام. ما بقي  

خوف الله في قلوبهم، فلأجل ذلك طغى سيلُ ذنوبهم، وعصفتْ بهم هَوجاءُ عصيانهم، وصارت 

كلها لنفسهم وشيطانهم. أسَْلمَتهْم دنياهم للكرَُبِ، وألقاهم طلبهُا في نار النوَُبِ، يتعلمون  عيشتهُم 

لها كثيرا من العلوم النُخَب، كمثل الهيئة والطبعي ة وفنون الأدب، فإنْ لم يرُفعَوا عند الامتحان  

 فازوا بمرامهم  وأقُعِدوا في الصَبَب، فكادوا يهُلِكون أنفسهم وتصعَد زفرتهُم كالسحب، وإنْ 

ةَ عينهم في المال وسكينتهَم في النَّشَب، هذه هممُهم في   فيتمَرْمَرون عند نَجْحِ الإرب، ويرون قرُ 

منتجع الهوى ومرمى الطلب. يقرأون الكتب بشِق  الأنفس يقرأون الكتب بشِق  الأنفس والوَجى  

بعضًا في الخَبَب، وينُضُون فيه   والتعب، ويبيتون مُد كِرين ومفك رين فيما اد رسوا ويسبق بعضهم

رِكابَ طلبهِم حتى يخُاف عليهم دواعيَ العَطَب، ويريد كل  أحد منهم أن يكون حَظِيًّا ومالِكَ  

الفض ةِ والذهب، فيسعى له بجهد النفس في ليله ونهاره ويُذيب جسمَه في مطالعة الكتب، وترى  

رَعُ بهذا السبب، وذهََبَ الحياةُ في هوى الذهب،  كثيرًا منهم أسََلَّهم شد ةُ جهدهم أو أخَذهم الصَ 

وماتوا وغابت أشباحهم كالحُبَبِ، وانسد ت الحيلَُ ثم نزل الأجل فخلَس أرواحهم بيد الحَرَب. فهذه  

مآل الدنيا ومآل شدة الجهد فهذه مآل الدنيا ومآل شدة الجهد لها ونموذجُ شعبةٍ من الشعب. يا  

وا بحلاو تها ونضارتها ونسوا مرارة المنقلَب، وإذا قيل لهم اتقوا الله ولا  حسرة على الذين اغتر 

تنسوا حظَّكم من العقبى، قالوا ما العقبى، إنْ هي إلا قصص نحتتهْا أهل العجم والعرب. وأفرط  

كثير منهم في الطباع الذميمة، وفسدتْ نفوسهم ورعنَتْ رؤوسهُم ومالوا إلى الخس ة والدناءة  

ر والفسوق والمعصية، ورذائل أخرى من الرياء والشحناء والغيبة والنميمة.  والبخل والشح  والكب

ولا ترى نفسًا ول ى وجهَها شَطْرَ الحضرةِ، إلا قليل من الأتقياء الذين هم كالنادر المعدوم في هذه  

الطوائف الكثيرة المستكثرة. إلا قليل من الأتقياء الذين هم كالنادر المعدوم في هذه الطوائف  

يرة المستكثرة. وترى ألوفًا من الأحداث والشب ان، الذين تعل موا العلوم الجديدة وفنون أهل  الكث

الصلبان، ما انقاد قلوبهُم لرب العالمين، وظلموا أنفسهم بإنكار خالق السماء والأرضين. وما  

اعتقادهم في    تقي دوا بقيود الشرع وشِعار الإسلام، وخلعوا خِلْعةَ المل ة وصاروا كالأنعام. وما بقي

الله كما هو في الملة الإسلامية، بل خرجوا مِن حُكم الله ودخلوا تحت حكم الفلاسفة، وسل موا  

هم   نواصيهَم إلى أيدي الملاحدة الغربيين، وأعرضوا عن الحكمة اليمانية وعرفان العربيين، فجَرَّ

قهم  الملاحدة حيثما شاؤوا، وبعُدوا مِن رُحم الله وبغضب من الله باؤوا.  وأشاطَهم شياطينهُم، ومز 

سراحينهُم، وأضل تهْم طواغيتهُم، وشن تْ عليهم الغارة وشن تْ عليهم الغارة وشن تْ عليهم الغارة  

ونزعتْ منهم يواقيتهَم، وقاموا إلى شَن ِ إيمانهم فأهراقوا ماءَها، وما تركوا فيها إلا أهواءها.  

لهم، ويفيض المال ويؤمِنهم مِن أهوالهم، فإن  فبعث الله فيهم مصلحًا منهم ليرد  إليهم أموا 
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المخالفين قوم لم يكونوا منفك ين مِن غير حجة بالغة، وضربة دامغة، بما بلغوا في نشأتهم  

الظلمانية إلى هوي ة إبليسية، واحتاجوا إلى عصا ثامِغةٍ. وإنهم تبعوا الفلاسفة في جميع ما رقمَه  

نَهم، واستيقنوا ظنونَهم، واستحسنوا شؤونهم، واستبدلوا  بنانهُم، ونطَق به لسانهم، ودخلوا بطو

الزَقُّومَ بالتي هي لهُْنةُ الجن ة، وأخذوا الخَزَفَ وأضاعوا وِشاحَ دُرَرِهم اليتيمة الفريدة. وقالوا: ما  

انحل تْ عُقَدُنا وما انكشفَ غطاؤنا إلا بكتب الفلسفة، وإنْ هي إلا حيل كاذبة، وإنْ هي إلا حيل  

ارةِ إلا في طرق  كاذبة،  وكلمات مخلوطة بالمكر والفِرْية، بل ما حصلتْ لُبانةُ نفوسهم الأم 

الإباحة والخروج من الرِبْقة المِل ي ة. ولا يعلمون أن شرائع الأنبياء قد هدَتْ إلى حضرةٍ غفلَ 

عنها عقولُ الحكماء، وأوضحتْ أسرارًا لم يزل الفلاسفة في ظلماتٍ منها لا يعلمون طرق  

هتداء. والسر فيه أن الأنبياء يلَُقَّون العلومَ من الله , والسر فيه أن الأنبياء يُلقََّون العلومَ من الله  الا 

العليم الحكيم، واللهُ لا يغفل عن النهج القويم، واللهُ لا يغفل عن النهج القويم، بل يجمع في بيانه  

ما لا يجوز عليه الذهول. وهو  علومًا صحيحة ودلائل مبصرة توُصِل إلى الصراط المستقيم، لِ 

هَ شأنُه عن ظلمة الرأي   هَ شأنُه عن ظلمة الرأي السقيم. وهو نور كامل تنَـزَّ نور كامل تنَـزَّ

السقيم. وأما العبد فلا بد  له أن يغفل عن شيء دون شيء، ويذهَل عن أمر عند أخذِ أمر آخر،  

المنطق وأما صناعة المنطق فمتاعٌ   وليس في يده قانون عاصم من الذهول والخطأ. وأما صناعة

سَقَطٌ، وليستْ بعاصمة قطُّ من هذه الهَوجاء. وقد ضل ت الحكماءُ الفلاسفةُ مع اتخاذهم هذه  

الصناعة إمامًا، وكثرتْ في آرائهم الاختلافات والتناقضات والشبهات، فما استطاعوا أن يقطعوا  

لذلك تجد الفلاسفةَ يُخالف بعضُهم بعضًا في  بها خصامًا، فما استطاعوا أن يقطعوا بها خصامًا، ف

الآراء، وكلُّ أحدٍ منهم يد عي كمال الدهاء، وهذا هو الأمر الذي يتمي ز به النبي ومَن تبعِه عن 

الفلسفي، وكلُّ أحدٍ منهم يد عي كمال الدهاء، وهذا هو الأمر الذي يتمي ز به النبي ومَن تبعِه عن 

. الفلسفي، فإياك أن تغفل عنها ف  إياك أن تغفل عنها وتبعد من حضرة العليم العلي 

 وأقم الصلاة. 

قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : "  

استووا استقيموا " وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة وبداية  

 سورة فصلت . 

حِيمِ )} بِسۡمِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ   طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ حِيمِ )٢( حمۤ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ نَ ٱلرَّ  م ِ
ࣱ
تهُۥُ  ٣( تنَزِيل َـٰ لَتۡ ءَايَ  فصُ ِ

ࣱ
ب َـٰ ( كِتَ

ا ل ِقوَۡمࣲ يعَۡلمَُونَ )
ࣰ
ا فَأعَۡرَضَ أكَۡثرَُهُمۡ فهَُمۡ لَا يَسۡمَعوُنَ )٤قرُۡءَانًا عَرَبِي 

ࣰ
ا وَنَذِير

ࣰ
وا۟ قُلوُبنَُا  ( وَقَالُ ٥( بَشِير

 فَٱعۡمَلۡ إنَِّنَا 
ࣱ
 وَمِنُۢ بَيۡننَِا وَبيَۡنِكَ حِجَاب

ࣱ
ا تدَۡعوُنَاۤ إلَِيۡهِ وَفِیۤ ءَاذَانِنَا وَقۡر مَّ مِلوُنَ )فِیۤ أكَِنَّةࣲ م ِ َـٰ ( قلُۡ  ٦عَ

 وَ َٰ 
ࣱ
ه َـٰ هُكُمۡ إِلَ َـٰ ثۡلكُُمۡ يوُحَىَٰۤ إِلَیَّ أنََّمَاۤ إلَِ  م ِ

ࣱ
 إِنَّمَاۤ أنََا۠ بَشَر

ࣱ
لۡمُشۡرِكِينَ حِد  ل ِ

ࣱ
فَٱسۡتقَِيمُوۤا۟ إلَِيۡهِ وَٱسۡتغَۡفِرُوهُۗ وَوَيۡل

فِرُونَ )٧) َـٰ ةَ وَهُم بٱِلۡـَٔاخِرَةِ هُمۡ كَ كَوَٰ تِ لهَُمۡ  ۸( ٱلَّذِينَ لَا يؤُۡتوُنَ ٱلزَّ َـٰ لِحَ َـٰ ( إنَِّ ٱلَّذِينَ ءَامَنوُا۟ وَعَمِلوُا۟ ٱلصَّ

اۚ  ( ۞ قلُۡ أىَِٕنَّ ٩أجَۡرٌ غَيۡرُ مَمۡنوُنࣲ )
ࣰ
كُمۡ لتَكَۡفرُُونَ بِٱلَّذِی خَلَقَ ٱلۡأرَۡضَ فِی يوَۡمَيۡنِ وَتجَۡعَلوُنَ لَهۥُۤ أنَدَاد

لمَِينَ )ذَ َٰ  َـٰ رَكَ فِيهَا وَقَدَّرَ فيِهَاۤ أقَۡوَ َٰ ( وَجَعلََ فِيهَا رَوَ َٰ ۱٠لِكَ رَبُّ ٱلۡعَ َـٰ تهََا فِیۤ أرَۡبعََةِ  سِیَ مِن فوَۡقهَِا وَبَ

 
ࣰ
 فَقَالَ لهََا وَلِلۡأرَۡضِ ٱئۡتِيَا طَوۡعًا أوَۡ  ۱۱ ل ِلسَّاۤىِٕلِينَ )أيََّامࣲ سَوَاۤء

ࣱ
( ثمَُّ ٱسۡتوََىَٰۤ إِلَى ٱلسَّمَاۤءِ وَهِیَ دُخَان

ا قَالَتاَۤ أتَيَۡنَا طَاۤىِٕعِينَ )
ࣰ
وَاتࣲ فِی يوَۡمَيۡنِ وَأوَۡحَىَٰ فِی كلُ ِ سَمَاۤءٍ أمَۡرَهَ ۱٢كَرۡه َـٰ هُنَّ سَبۡعَ سَمَ اۚ  ( فَقضََىَٰ

اۚ ذَ َٰ 
ࣰ
بِيحَ وَحِفۡظ َـٰ نۡيَا بمَِصَ ( فَإنِۡ أعَۡرَضُوا۟ فَقلُۡ أنَذرَۡتكُُمۡ  ۱٣لِكَ تقَۡدِيرُ ٱلۡعزَِيزِ ٱلۡعلَِيمِ )وَزَيَّنَّا ٱلسَّمَاۤءَ ٱلدُّ
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عِقَةِ عَادࣲ وَثمَُودَ ) َـٰ ثۡلَ صَ  م ِ
ࣰ
عِقَة َـٰ سلُُ مِنُۢ بَيۡنِ أيَۡدِيهِمۡ وَمِ ۱٤صَ نۡ خَلۡفِهِمۡ ألَاَّ تعَۡبُدُوۤا۟ إِلاَّ  ( إِذۡ جَاۤءَتۡهُمُ ٱلرُّ

فِرُونَ ) َـٰ  فَإنَِّا بمَِاۤ أرُۡسِلۡتمُ بِهِۦ كَ
ࣰ
ىِٕكَة َـٰۤ َۖ قاَلوُا۟ لوَۡ شَاۤءَ رَبُّنَا لَأنَزَلَ مَلَ  ( {۱٥ٱلِلَّّ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة القدر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )( ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِ   ( { ٧مۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ هُ فِی لَيۡلَةِ ٱلۡقَدۡرِ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ كَ مَا ليَۡلَةُ ٱلۡقَدۡرِ )٢( إِنَّاۤ أنَزَلۡنَ ( لَيۡلَةُ  ٣( وَمَاۤ أدَۡرَىَٰ

نۡ ألَۡفِ شَهۡرࣲ )  م ِ
ࣱ
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يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 الأذان : قامت بلال اليوسفيين مروان برفع 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  ثم دعا نبي الله  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده   -ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله  

ى محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم في  الحمد لله وحده و الصلاة و السلام عل

هذه الجمعة المباركة اكمال لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب لجة النور 

يقول الإمام المهدي الحبيب : فلا شك أن هذه العلماء قد انتهوا في غلوائهم، وسدروا في  

نو  وا على جهلاتهم، ولو  ا الناس بألوان خزعبيلاتهم، وقد جاوز الحدَّ غيُّهم،  خيلائهم، وأصر 

وأهلك الناسَ بغيهُم. إذا وعدوا أخلفوا، وإذا غضبوا أغلظوا، وإذا حد ثوا كذبوا. ونشَر نموذجَ  

السوء زَهْوُهم، وأضرَّ الحقَّ لهَْوُهم، وأقسى قلوبَ الناس سوءُ أعمالهم وقبحُ سيرتهم، بعدما  

ون على السيئات بعزم صميم، كأنهم ليسوا بمَرْأى رقيبٍ عليم.  عثروا على سريرتهم. يجترئ

زل تْ أقدامُهم، وأوبقَ الناسَ أقلامُهم، وتغي رَ حالهُم، وكدِر زلالهُم. ما يأخذهم ندمٌ مع كثرة  

ة الاهتداء، ولا يعطفون  الذنوب، ويرصُدون المزرعة مع عدمِ زرع الحبوب. لا ينتهجون مهج 

رياء. قد كان فيما مر  من الزمان أهواء كأهوائهم، ولكن ما خلا قوم من  على أحدٍ إلا بطريق ال

قبل في شباءة اعتدائهم. يوقظهم الله فيتناعسون، ويجذبهم الحق فيتقاعسون. جمعوا التعص ب  

بأنواع غرارة، ولا يسمعون الحق كأنهم في مغارة، ولا يوجد فيهم شيء من بصيرة ولا بصارة.  

مُواريًا عنهم عِيانَه، فانساب في عروقهم وشرايينهم فانساب في عروقهم قد هجم الشيطان عليهم 

  ، ِ ، فيثِبون وَثْبَ البَق  وشرايينهم وأغرى عليهم أعوانَه. لا يستطيعون أن يسمعوا كلمة الحق 

ويزفرِون زفرةَ القيظ، ويُخاف أن يتميزوا من الغيظ. ويحَُمْلِقون إلى من قال قولًا يخالف  
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ن يواخي آباءهم. ترى هِمَمَهم عاليةً للدنيا الدني ة، وترى احتدادَ بصرهم في  آراءهم، ولو كا

الأفكار السفلي ة، وأما في أمر حماية الدين فقد خبتْ نارهم، وتوَارى أوُارُهم. يوافون الأمراءَ  

بالمداهنة، ويقعدون قبُالتهَم على لحم مشوي وخبز سميذ للمؤاكلة، ولو كان من أهل البدعات  

صية، ولا يخرج من أفواههم كلمةٌ تخالف آراء هذه الفئة، ويخالطونهم كالماء والراح  والمع

بكمال الفرحة، ويمد ون أيديهم فرحين للمصافحة. فالحاصل أنهم يرُضُون أهل الدولة والحكومة  

بلطائف الاحتيال، ويسجدون لكل مَن ملَك أمرًا ويتركون طريق الجدال. وأما الغرباء الضعفاء  

ون تحت أقدامهم، ويكُفَّرون بأقلامهم. ولا يرون كُفْرَ مَن يُجلَب منه ما يُقتنى، أو يُستدَْفعَُ به  فيُداس

الأذى، فلا يسألون من ذا؟ ويقولون يا سيدي أنت فُقتَ غيرك بمحامد لا تحُصَى، ويستقَْرُون 

ذا لقوا سل موا راكعين،  للقائه الطرقَ، ويستفتحون الغلَُقَ، ولا يبرحون مكانَه حتى يروا عِيانَه، وإ 

وكل موا خاشعين. أولئك هم علماء السوء، وأولئك هم الملعونون على لسان خاتم النبيين. يريدون 

 عَرَضَ الدنيا ولا يريدون الآخرة، وآثروا الحياة الدنيا واستيأسوا من يوم الدين. 

رج منها ماء،  فالحاصل أنهم قوم يختارون كل طريقة يرشَح بها إناء، ويحضرون كل أرض يخ

ويصيدون الخَلق ببكاء ونحيبٍ، في نادٍ رحيب، ويزيد صِفرُْ راحتهِم رَن ةَ نِياحتهِم. وما كان  

مجلبة الدمع، إلا الشح  الذي أذابهم كالشمع. وكذلك ينفدون أعمارهم في فكر هذه العيشة،  

نصيحة، ويمشون على  وأنساهم الشيطان فكر الآخرة. أينما وجدوا قَنصًَا نصبوا شرََكَ الوعظ وال

مساق واحد أضمروه في النية، وليس هو إلا جمع الأموال وإشباع العيال بالمكر والخديعة.  

بين في مجالسهم ليُنـزلوهم منـزلَ القبََسِ والذُبالة، وإنْ أعطاهم بغَِيٌّ   ويستقَْرُون الباكين والمرح ِ

ل مون لحرصهم على تلك الجيفة. وترى  مالًا، وعرضتْ عليهم حرامًا لا حلالًا، فيتسل مون ولا يتك 

أبناءهم يقتص ون مَدرَجَهم ويقرأون مُدرَجَهم. تشابهت قلوبهم بآبائهم الضالين، إلا قليل من عباد  

الله الصالحين. ما دانتهْم تقوى القلوب، واستعادَ الله علومَهم فما بقي في صدورهم إلا ظلمات  

 الذنوب. 

تطلعون طِلْعَ مقامِ الولاية، ومع ذلك خالجََ قلبهَم أنهم أهل الله  ومنهم قوم لا يدْرون الفقر ولا يس

وعلى الهداية. وترى أكثرهم يخبطون في أساليب الفقر والطريقة، وما أمرُهم إلا التخليط وخلط  

البدعات بالشريعة. وليس في أيديهم إلا الانتساب بسلاسل الأسلاف، وما هو إلا كسلاسل بعين  

شيطان نورَ صدورهم وأودعَها الكبرَ والعُجْب والرياء، وزي ن أعمالهَم في  الإنصاف. قد خطَف ال

أعينهم فآثروا الرعونة والخيلاء. يهُش ون لرجوع الناس إليهم، ويبتهجون بمدح الجالسين لديهم،  

ى ذنبهم ذنبًا وإنْ أجرموا. فهذا هو الذي دعاهم إلى   ويحب ون أن يحُمَدوا بما لم يفعلوا، وأن لا يسم 

لتعامي، ومنعَهم من قبول الحق وأضل هم في المَوامي. يوُغِلون في مقاصد الدنيا الدني ة،  ا

ات الدين كالمي ت. ما ينهَضون لأوامرَ أمُروا بها ما ينهَضون لأوامرَ أمُروا   ويسقُطون عند مهم 

ارة كالكميش الشاطر. يتلق فون ما وافقَ هوى   النفوس،  بها بنشاط الخواطر، ويقومون لنفسهم الأم 

ولو مِن أيدي القسوس، ولا يقبلَون ما كان يخالف حُكْمَ أهوائهم، ولو كان من آبائهم. لا يعلمون  

 شيئا من الحقيقة والمعرفة، وجمعوا في أقوالهم وأعمالهم أنواع البدعة. 

ا عامة الناس من المسلمين، فقد ا عامة الناس من المسلمين، فقد تبع أكثرُهم الشياطينَ. وأم    وأم 

تبع أكثرُهم الشياطينَ ، وترى أحداثهَم وشيوخهم منهمكين في السيئات، وترى بَلْبالهَم لدُنياهم  

وللبنين والبنات. يميلون عن الحق عند الخصام والمِراء، ويحضرون المحاكماتِ لغصبِ حقوق  

الشركاء. يريدون أن يدُع وا الإخوان ويستخلصوا لنفوسهم حقوقَ الإرث، ولا يذكرون يوم  

الجزاء لا على وجه الجِد  ولا العبثِ. ويعريهم اكتئاب واضطراب لفوتِ شيء من هذه الدار، ولا 

يتهي ج أسفهُم على فوت الدين كله كالكُف ار. يموتون للدنيا ولا يخبو ضَجَرُهم ولا ينصُل كَمَدُهم،  
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وما بقي لهم به مِن   ولا يَجِمُون ليومٍ يغضب فيه مولاهم وصَمَدُهم. ضل  سعيهم في الحياة الدنيا، 

حس ٍ وماتت قلوبهم، فلا يُفيقون من هذه الغَشْية، وأوردوا أنفسَهم موردَ سخطِ الله ثم لا يتركون 

دَ بأنه من مناهي   مَسرَى الفَجَرة. لا يَسْرُون إلا المسرى الذي يخالف طرق الورع، ولو نُد ِ

مُزْنةً، ورَوْثَ النَّعَم نعمةً. بلغ الزمان  الشرع. يحسبون بوَْلَ إبليس مُزْنةً، يحسبون بوَْلَ إبليس

إلى الانقطاع، وما انقطعت ماد ةُ زيغهم الذي دخلتهْم من الرضاع. أصَْبَتهْم الذمائم، مُذْ مِيطتْ  

عنهم التمائم، واستسنوَْا زينةَ الدنيا وقيمتهَا، وحسبوا جَهامها صَي ِبًا واستغَْزَروا دِيمتهَا،  

لُ قشرتهِا، وطراوةُ  واستأنسوا بجَمالها، وو لِعوا ببغِالها وجِمالها، وخدَعهم حلاوةُ عشرتهِا، وتجمُّ

حوا الطرف في ميسمها، وهنَّأوا   بُسْرتها، وتألُّقُ بَشرتها، وما أمعنوا النظر في توسُّمها، وما سر 

جُدرانهَا   نفوسهم بالزُور، وابتدروا استلامَ يدِ المَك ار الغرَور. جهلوا جُدرانهَا المتهافتة جهلوا 

يدِها، وخُلِبوا بعماراتها وما تذَك روا قصصَ حصيدها. وإن إيمانهم أحالَ   ِۚ المتهافتة ، برؤية شِ

صفاتِه الأولى، وغاب روحُه وما بقي إلا الهَيوُلى. وبدعاتُ علمائهم غي رتْ صورة الإسلام،  

دهرَ به قُل بًا، وكلٌّ من الأقران  وأرََتْه كأرنبٍ مع كونـه كالضِرْغام، فترى اليوم برَْقَه خُل بًا، وال

يريد أن يبلعَه، وكلٌّ من الأقران يريد أن يبلعَه ،ويقصد كلُّ عدو  أن يقلعَه. العلوم الطبعية  

ي به الخطوبَ، وكذلك الهيئةُ أحمى الحروبَ.)) الهيئة اي علم الفلك ، والهيئة اي علوم   تضُر ِ

صالوا علينا بإفراط القوة الواهمة، ومِن جانبٍ،  الظاهر (( وفي طرفٍ، أقمَرَ ليلُ البراهمة، و

 نهََضَ الفلاسفةُ وطغوا ولا تطغى كمثله الرياحُ العاصفة. 

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

عت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صن

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب :وإن  هذا الإسلام الذي بُد لتْ حِلْيتهُ وقُب حتْ هيئتهُ، :وإن  هذا  

لان، الإسلام الذي بُد لتْ حِلْيتهُ وقُب حتْ هيئتهُ، تراه بينهم كرجل يداه مقطوعتان، ورجلاه تتخاذ

يمنعه القزََلُ من الفرار، وليس له يد ليحارب في المِضْمار. فما الحيلة عند هجوم هذه الخطوب  

ولزوم تلك الحروب، مِن غير أن يرحم الله من السماء، ويرُِيَ وجهَ الإسلام مع يده البيضاء.  

منبعُه ومياهُه   ومع ذلك ترون أن النوَُبَ الخارجية انتابت، ومَعَارِيَ الإسلامِ قب حتْ، وغارَ 

غاضتْ، وأقوَتْ مجامعُ الدين وانقطعتْ، وأقض تْ مضاجعُ أهل الحق، والراحةُ هربتْ،  

واستحالت الحال وتواترت الأهوال، وانعقرتْ أجَارِدُ العقول، وخلتْ مرابطهُا من العلماء  

ت الأنعام وأودَى  الفحول. ونبا المَرابعُ بفقدان الصالحين، ونبا المَرابعُ بفقدان الصالحين، وكثرُ

مَن كان من الناطقين. واحتذى الإسلامُ الوَجى، ودهَم المسلمين الشَجى. وتواترتْ أيامُ الخيبة  

والشقا والحرمان، واستوطنَ العقولُ وِهادًا، وما بقِي في الرؤوس إلا التكب ر كالشيطان. وإن  

ينَ المهانَ.  الإسلام مُذْ أنزلَه الله على الأرض لم يرَ هذا الهوانَ، وما صا ر كمثل هذا اليوم الد ِ

وليس في وسع المسلمين دواءُ هذه العل ة التي جرتْ على الألسن كالقص ة، ولا مساغُ هذه  

ةِ. فمَثلهم كمثل غريب فقَد مطي تهَ في الأعماء، فمَثلهم كمثل غريب فقَد مطي تهَ في الأعماء،  الغصُ 

فإذا فاجأهَ حزب من الأعداء، ومعهم سيوف   وليس عنده شيء من الغذاء والماء، وكان في ذلك 

وأسن ة وصالوا بشدة البطش كالهوجاء، وكان له حبيب من أهل الحكومة والفوج والدولة، فبلغَه  

خبرُه وما أصابه من المصيبة، فالحق  والحقَّ أقول إنه يبدُر إليه لنصرتِه، ويبلغُ مقامَه مع جنده  

أحدٍ جزاءَ جريمته. فذلك مَثل الله ومَثل دينه، ويعرفه   وأعوان دولته، وينجي حبيبه ويجزي كلَّ 

العارفون. وإن كنتَ لا تعرف ففك رْ في آية: )إِنَّا لَهُ لحََافِظوُنَ(، وإن في ذلك لآية لقوم يتدب رون.  

فأدَْرِكْ فَائِتكَ، واغتنِمْ ساعتكَ، وأشَْفِقْ عليك وعلى عِترتك، ولا تنسَ أيام إقبال المسلمين، ولا  
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ِ نفوسهم عند كونهم كالعمين. ألا ترى أن  تي ِ أجسامِهم ورَب  ِ الناس، رَب  أسْ مِن وعد اللهِ رَب 

تْ، والقلوب فسدت، وصغائر الذنوب وكبائرها كثرت، وكان قبل   الآثار قد ظهرتْ، والآفات عم 

، وترى  ذلك لا يقرُبون الفسق والفجور علانيةً، والآن يزني أحدٌ ويراه آخر ولا يعُد ونه سي ئة

ون  مجالس تنعقد بجواري زانيةٍ، ومزاميرَ ومُدامةٍ، ولا يعترض عليها أحد مِن حَلقةٍ، بل يسر 

برؤية تلك البغايا، ويقب لونهن ويشربون الخمر بهن في وسط الأسواق من غير حياء وخشية، إن  

 في ذلك لآية لقوم يتفك رون.

اح العداوة عصفتْ، فكيف ينكرون ضرورةَ وإن عمارة الإسلام قد انهدمتْ، وأموره تشت تتْ، وري

حَكَمٍ ينصر الدين، فكيف ينكرون ضرورةَ حَكَمٍ ينصر الدين، فكيف ينكرون ضرورةَ حَكَمٍ  

ي ما ضعف ويُقيم البراهين؟ وأنتم ترون   ي ما ضعف ويُقيم البراهين؟ ويقو  ينصر الدين، ويقو 

قلوب الأنام، وكيف يفُتي قلبكم أن الله  أن كثيرًا من الآفات نزلت على الإسلام، وظلمات أحاطت  

رأى هذه الآفاتِ كلها، وآنسَ الضلالاتِ والجهلات بأسرها، ثم لم يرحم عباده المستضعَفين، ولم  

 يدرك حزبه الهالكين؟ 

 وأقم الصلاة. 

قام بلال اليوسفين مروان باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  

 الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة وبداية الأنبياء وصلى نبي 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥) ( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كۡرِ ) ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ۚۚ وَٱلۡقرُۡءَانِ ذِی ٱلذ ِ ةࣲ وَشِقَاقࣲ   ( بلَِ ٱلَّذِينَ كَفرَُوا۟ فِی٢( صۤ عِزَّ

لَاتَ حِينَ مَنَاصࣲ )٣) ن قرَۡنࣲ فَنَادَوا۟ وَّ نۡهُمۡۖ  ٤( كَمۡ أهَۡلكَۡنَا مِن قَبۡلِهِم م ِ  م ِ
ࣱ
نذِر ( وَعَجِبوُۤا۟ أنَ جَاۤءَهُم مُّ

 كَذَّابٌ )
ࣱ
حِر َـٰ ذاَ سَ َـٰ فِرُونَ هَ َـٰ ا وَ َٰ ٥وَقَالَ ٱلۡكَ

ࣰ
ه َـٰ  )حِدًاۖ إنَِّ هَ ( أجََعلََ ٱلۡـَٔالِهَةَ إِلَ

ࣱ
ذَا لشََیۡءٌ عُجَاب (  ٦َـٰ

 يرَُادُ )
ࣱ
ذاَ لشََیۡء َـٰ ذَا فِی  ٧وَٱنطَلقََ ٱلۡمَلَأُ مِنۡهُمۡ أنَِ ٱمۡشوُا۟ وَٱصۡبرُِوا۟ عَلَىَٰۤ ءَالِهَتكُِمۡۖ إنَِّ هَ َـٰ ( مَا سَمِعۡنَا بهَِ

قٌ ) َـٰ ذاَۤ إِلاَّ ٱخۡتِلَ َـٰ ا  ( أءَُنزِلَ عَلَيۡهِ ٱلذ ِ ۸ٱلۡمِلَّةِ ٱلۡـَٔاخِرَةِ إنِۡ هَ ن ذِكۡرِیۚ بلَ لَّمَّ كۡرُ مِنُۢ بَيۡنِنَاۚ بلَۡ هُمۡ فِی شَك ࣲ م ِ

وَ َٰ ۱٠( أمَۡ عِندَهُمۡ خَزَاۤىِٕنُ رَحۡمَةِ رَب كَِ ٱلۡعزَِيزِ ٱلۡوَهَّابِ )٩يَذوُقوُا۟ عَذَابِ ) َـٰ لۡكُ ٱلسَّمَ تِ  ( أمَۡ لهَُم مُّ

بِ )وَٱلۡأرَۡضِ وَمَا بَيۡنهَُمَاۖ فلَۡيرَۡتقَوُا۟ فِی ٱلۡأسَۡ  َـٰ نَ ٱلۡأحَۡزَابِ )۱۱بَ ا هُنَالِكَ مَهۡزُومࣱ م ِ  مَّ
ࣱ
( كَذَّبَتۡ  ۱٢( جُند

 وَفرِۡعَوۡنُ ذوُ ٱلۡأوَۡتاَدِ )
ࣱ
ىِٕكَ  ۱٣قَبۡلهَُمۡ قوَۡمُ نوُحࣲ وَعَاد َـٰۤ بُ لۡـَٔيۡكَةِۚ أوُ۟لَ َـٰ ( وَثمَُودُ وَقوَۡمُ لوُطࣲ وَأصَۡحَ

سلَُ فحََقَّ عِقَابِ )( إنِ كلٌُّ إِلاَّ كَذَّبَ ٱل۱٤ٱلۡأحَۡزَابُ )  وَ َٰ ۱٥رُّ
ࣰ
ءِ إِلاَّ صَيۡحَة ؤُلَاۤ َـٰۤ ا  ( وَمَا يَنظرُُ هَ  مَّ

ࣰ
حِدَة

ل لَّنَا قطَِّنَا قَبۡلَ يوَۡمِ ٱلۡحِسَابِ )۱٦لهََا مِن فوََاقࣲ ) ( ٱصۡبرِۡ عَلَىَٰ مَا يَقوُلوُنَ  ۱٧( وَقَالوُا۟ رَبَّنَا عَج ِ

ابٌ )وَٱذۡكرُۡ عَبۡدَنَا دَاوُۥدَ ذاَ ٱلۡأيَۡ   ( { ۱۸دِۖ إنَِّهۥُۤ أوََّ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة الكوثر والقدر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥ نسَۡتعَِينُ )( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  ٣كَ وَٱنۡحَرۡ )( فصََل ِ لِرَب ِ ٢( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { ٤ٱلۡأبَۡترَُ )
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حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ هُ فِی لَيۡلَةِ ٱلۡقَدۡرِ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ كَ مَا ليَۡلَةُ ٱلۡقَدۡرِ )٢( إِنَّاۤ أنَزَلۡنَ ( لَيۡلَةُ  ٣( وَمَاۤ أدَۡرَىَٰ

نۡ ألَۡفِ شَهۡرࣲ )  م ِ
ࣱ
لُ ٤ٱلۡقَدۡرِ خَيۡر ن كلُ ِ أمَۡرࣲ )( تنَزََّ وحُ فِيهَا بِإذِۡنِ رَب هِِم م ِ ىِٕكَةُ وَٱلرُّ َـٰۤ مٌ هِیَ  ٥ ٱلۡمَلَ َـٰ ( سَلَ

 ( { ٦حَتَّىَٰ مَطۡلعَِ ٱلۡفجَۡرِ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 2023مارس  9الخميس، 

 2023=2=10صلاة الجمعة 

 

  

  

  

 بن نون : يوشع 

  

 2023/2/10صلاة الجمعة 
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صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/2/10بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 ت أم المؤمنين د.مروة برفع الأذان : قام

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله
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 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 الا اللهلا اله  

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم في  

هذه الجمعة المباركة اكمال لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب لجة النور ،  

ليزية،  يقول الإمام المهدي الحبيب : وإذا انقضى عهد الدولة الخالصة، وجاء عهد الدولة الإنك

ينا من تلك المصيبة، ولم يبق إلا قصص من تلك الفئة الظالمة، وحُفظت بهذه الدولة العادلة   نُج 

أعراضُنا ودماؤنا وأموالنا، ونسينا كلَّ ما جرى علينا في الأيام الخالية. ولا شك أن هذه الدولة  

يار وقد أعطتْ كلَّ  مباركة لمسلمي هذه الديار، ولا شك أن هذه الدولة مباركة لمسلمي هذه الد

ة من غير الإكراه والإجبار، فنشكر الله ونشكر هذه الدولة، فإنا نُقلنا به إلى   ديانةٍ ومل ةٍ حري ةً تام 

 الجنة من النار. 

نوه إلا أمرًا فرَِيًّا. وقد جمعتْ هممُهم   بيد أن القسوس قد انتبذوا الحق ظِهْريًّا، ولم يأتوا فيما دو 

لعِ آثار سي دِنا خيرِ الأنام. يدْعون الناسَ إلى اللظى والدَرك، ناصبين  على إعدام الإسلام، وق

شَرَكَ الشِرْك. ويقولون إن المسيح ابن مريم جمَع في نفسه سِرَّ الناسوت واللاهوت، وإنْ هم إلا  

 عُب اد الطاغوت. 

ى المؤم وا على أنه صُلِبَ المسيحُ، ونج  نين به هذا  )يقول الامام المهدي في الحاشية : قد أصر 

ي الناس من جهنم، أنزل ابنَه وكلمتهَ، وتجس دَ اللاهوتُ،   الذبيحُ. وقالوا إن الله لما أراد أن ينج 

وتأل هَ الناسوتُ، وصُلب ولعُن، ودخل جهنم ابنُ الله ولبثِ فيها إلى ثلاثة أيام ووزَر وازرةَ 

 المجرمين .( 

ن أهل الإسلام، وارتد وا من مل ة سيدنا خير  يقول الإمام المهدي الحبيب : والذين قبلوا دينهم م

الآنام، فهم يوجدون في هذه البلاد في زهاء ثمانين ألفًا أو يزيدون، وهم يسب ون نبيَّنا صلى الله  

عليه وسلم ويشتمون، ويكيدون ما يكيدون، ويريدون أن يهُد وا برُْجَ الإسلام ويهدموه، ويتسل قوا  

وس قد خرجوا عن العد  والإحصاء، وبلغوا عديدَ الحصى، وما  فيه مفسدين ويُسلِموه. وإن القس

بقي من بلدة ولا قرية إلا نصُِبتْ خيامهم فيها. ما وجدوا كيدًا إلا استعملوه، وما مكرًا إلا  

تْ حربهم، وكثرُ طعنهم وضربهم، وأروا مكائد لم يرُ مثلها في الأولين، ولم   أظهروه، واستحر 

رأى الله أن المسلمين لا يستطيعون أن يبارزوا أحزابهم، ورأى  يوجد نظيرها في العالمين. و

فيهم ضعفًا أصابهم، فرتَّب فضلاً مِن عنده في مقابلة هذه الأفواج الأرضية أفواجًا في السماء،  

 وأنزلَ مسيحَه الموعود ليكسر صليب الأعداء. 
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عود يكسر الصليب،  )يقول الامام المهدي في الحاشية : قد جاء في الأحاديث أن المسيح المو

ويرُي في كسره الأعاجيب، وفه مني ربي أن كسر المسيح ليس بالمحاربات، بل يضَع الحروبَ 

 كلها ويكسر ما بُني على الصليب بالآيات.( 

يقول الامام المهدي الحبيب : وإن هذا الكسر ليس بسيف ولا سِنان، كما زعَمه فريق من عمُيان،  

يات من السماء وسلطان. ولا يُستعمل سبب من أسباب الأرض بل الكسر كله بدليل وبرهان، وآ

ولا يؤخذ سلاح من أسلحة هذا العالم، وينـزل الحق ليعُدِمَ الباطل بسلاح لا يراه الخَلق، وكان  

ِ الزمان، ومكتوبًا في كتب النبيين، ومَن خالفه فقد عصى وصايا المرسلين.   هذا مقد رًا مِن بُدُو 

ا بالأسن ة والسهام والمرهَفات، نعمْ، يأتي بعجائب الخوارق والآيات. ومن  ولا يأتي المسيح محاربً 

علاماته أن تسمعوا عند وقت مجيئه أخبارَ المحاربات، ثم تسكُت الدول كلها ويميلون إلى  

المصالحات، ولا تبقى حرب في الأرض ولا غلبة الفتن والبدعات، وتميل النفوس إلى التقوى  

ة شديدة على وجه الأرض وميل النفوس إلى السيئات. وإنكم ترون بعد كثرة المعاصي وظلم

اليوم كيف تراءتْ عساكر الإلحاد، وظهرت رايات الفساد، وتجل ى على القلوب سريرُ إبليس،  

وأشاع أهلُه المكرَ والتلبيس، ونعرَتْ كوُساتهُ، وصاحت من كل طرف بوُقاتهُ، وجالت خيوله،  

جة، وآفاتِ الأرض في ظهورها متوالية، وكثرُتْ   وسالت سيوله، وترون بحور الفتن متمو 

أحزاب الفاسقين، وقل ت جماعة المتقين. والذين قالوا إنا نحن على دين الله الإسلام، أماتَ قلوبَ  

أكثرِهم سمُّ الاجترام، فما بقي في أكَُف ِهم إلا اسم الدين وصاروا كالأنعام. واستبدلوا الخبيثاتِ  

ههم إلى  بالذي هو من الطيبات ، وغش وا طبائعهم بغواشي الظلمات، وأعرضوا عن ذكر الله بتوجُّ

العالم السفلي والشهوات. فلما أعرضوا عن جناب الحق ركدتْ نفوسهم، وانجذبتْ قريحتهم إلى  

الزخارف الدنيوية والمُقتنيات الماد ية لمناسبتهم بالخبيثات، واشتدَّ حرصُهم ونهَْمتهُم وشغفهُم بها  

شحُُّ نفوسهم في السيئات، وتمايلوا على الدنيا وزخارفها الفانيات، وكلما استكثروا فيها،  وألقاهم  

هم بها، رجعوا خائبين غير فائزين إلى المرادات. وما كانت عاقبةُ   وازداد حرصهم عليها، وشُحُّ

خبهم  أمرهم إلا الضنك في المعيشة، وانتياب الأذى على المُهْجة. وما نفعَهم كذبهُم وكيدهم وص

لدنياهم، واستأصل الله الراحةَ من قلوبهم، وأزال اضطجاع الأمن من جنوبهم، وتركهم في أنواع  

الغم  والتشوشات، مع التغافل من الدين والضلالات، وما بقي لهم ذوق في المناجاة، ولا تلذُّذ في  

 العبادات. 

كلَّ قسم مرضٌ بقَدَرِ رب    فحاصل الكلام أن الناس في زماننا هذا قد انقسموا إلى قسمين، ولحِق 

الكونَين. فالقسم الأول قوم النصارى، وتراهم للدنيا كالسكارى، وفي عبادة المخلوق كالأسُارى،  

والقسم الثاني المسلمون الذين يقولون إن ا نحن مؤمنون، وما بقي في أكثرهم حلاوةُ الدين  

بر وأفعال الرشد والصلاح، وانتقلوا من والإيمان، ولا علمُ كتاب الله القرآن. وبعُدوا من أعمال ال

سبل الفلاح إلى طرق الطلاح. وعادَ جمرُهم رمادًا، وصلاحهم فسادًا. وركنوا إلى الدنيا الدني ة،  

ة. وتركوا سِيرًَا إبراهيمية، واتبعوا   وركدوا بعد جريهم في أماكن الخير لإرضاء حضرة العز 

نين في  بوا بأيديهم   سبلاً جحيمية، وصاروا لإبليس كالمقرَّ دين في الأقياد. خر  الأصفاد، والمقوَّ

ةُ الدُعاةِ لِما سمعوا صوتَ المؤذ نين   مساجدَ الله لترك الصلاة، ولم يبق في أعينهم جاهُ الأذان وعز 

ثم ما حفدوا إلى المساجد للعبادات. يكذبون ولا يخافون، ويخونون ولا يتقون، ويقرُبون حرماتِ  

ثتْ بأكاذيب  الله ولا يجتنبون، ويفسُ  قون ولا يمتنعون. مُلئت بطونهم من الحرام، وألسنهُم لوُ 

الكلام، وتزني أعينهم ولا يخشون قهر الله العلا م. وقد صاروا أعوانًا لأهل الكفر بسوء أعمالهم،  

وأرضَوا الشيطان بضلالهم. رُفعت من بينهم الأمانة، وضاعت الديانة، وما بقي من معصية إلا  

ا من جريمة إلا ركبوها. وتركوا القرآن وما دعا إليه، وتبعوا الشيطان وما أغرى  ارتكبوها، وم

عليه. وصاروا كاليهود قردة خاسئين، بعدما كانوا أسُودًا عادين. فلأجل ذلك ذاقوا الذل ة بعد  
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ة، وضُربت عليهم المسكنة بعد أيام الدولة، وذلك جزاءُ   ة، فلأجل ذلك ذاقوا الذل ة بعد العز  العز 

 لوب مقفلة، وأثَامُ صدور مغلقة من رب العالمين. ق

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

فر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغ

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

حب وا  يا حسرة على هؤلاء المسلمين! إنهم تركوا الدين لدنياهم، وآثروا هذه الدار على عقباهم، وأ 

الفساد، وعادَوا الصدق والسَّداد، ونسوا نموذج قوم افتتحوا بالشهادة بكمال الانقياد، وذبحوا  

نفوسهم بالمحب ة والوداد، الذين سقوَا بستانَ الملة بدمائهم، وهدموا بنيان وجودهم لإرضاء بَن ائهم.  

ي هذا الزمان، وإنهم فقدوا  والذين تلَط خوا بأدناس الدنيا ورُجْزِها وقذرها، أولئك قوم كثروا ف

تقواهم وأغضبوا مولاهم بأنواع العصيان. وإنهم فقدوا تقواهم وأغضبوا مولاهم بأنواع العصيان  

، وترى كثيرًا منهم شغَفهم حبُّ الأموال والأملاك والنسوان، وأقسى قلوبهَم لوعةُ الفض ة  

الإسلام والإيمان. وإذا رأوا بعض   والعِقْيان، ودس وا نفوسهم بهمومها بعدما جل تْ مطلعهَا نورُ 

أمور دنياهم غيرَ المنتظمِ أخَذهم الضجَرُ بالكَظْم، ولا يبالون دينهَم ولو يهَُد  أركانه وتهُدَّم  

جدرانه. ويكرهون أن يُظهِروا على أبدانهم شِعار الإسلام، ويحبون أن يلبسوا لباس أهل الكفر  

م رمضان، ولا يحضرون المساجد وإنْ سمعوا  وعَبَدة الأصنام. تركوا فريضة الصلاة وصيا

الأذان، بل يكره أكثرُ ذي مَخيلة أن يبرُزوا للتعييد، وما ترى فيهم مِن سُننِ العيد إلا لبس الجديد،  

وترى أكثرَهم اعتضدوا قرِْبةَ الملحدين، واستقادوا لِسِيرَِ الكافرين، وحسبوا أن الوُصلة إلى  

والإباحة، وأفتاهم فكرهم بأن الفوز في المكائد، فيستقَْرُونها   الدولة طرقُ الاحتيال والاختيال

ويرصُدون مواضعها كالصائد. ومنهم قوم يستوَْكِفون الأكفَُّ بالوعظ والنصيحة كالعلماء،  

ويطلبون الصيد بتقمُّص لباس الفقهاء، ويأمرون الناس بالبر وطريق الصلحاء، وينسَون أنفسهم  

اء. لا ينقدون أمور الدين بعين المعقول، ولا يمُعنوِن النظر في  ويحسبون هذا الطريق من الده

مباني الأصول، ولا يسلكون مسلك التحقيقات، وما تجدهم إلا كالعجماوات، بل هم كالجمادات.  

ة والولاية، وإذا رأوا أن استعطافهم لا يكُدي   ويُظهِرون الحلم والرفق كأنهم هُذ بوا بأخلاق النبو 

قون الصلحاء الكبار،   رجعوا إلى الإغلاظ  والشكاية. يؤث مِون الأبرار، ويكف ِرون الأخيار، ويفس ِ

لون الأنظار، مع أنهم كغمرٍ جاهل ما يعلمون ما الإسلام، ثم يضَعون مِن  لون قومًا يكم ِ ويجه ِ

الذين أوتوا العلم، ويحسبون أنهم هم العلماء العظام. يرَُودون في مسارح لمحاتهم مَن يملأ  

م بعد سماع كلماتهم، يرَُودون في مسارح لمحاتهم مَن يملأ وِفاضَهم بعد سماع كلماتهم  وِفاضَه

فون الناسَ بزواجرِ وعظهم، ولا  ويضُمِرون عند مسايحِ غدواتهم مَن يزيد عددَ دُريهماتهم. يخو 

ون أخلاطَ الزُمَر بإنشاد أشعار، ويبوحون إليهم عند خاتمة الوعظ   يخافون الله بلفاظة لفظهم. يسرُ 

تهم بدرهم ودينار. ويدلِفون إلى الأمراء، ويظُهِرون عليهم أنهم   جوا غمُ  بحاجات وأوطار، ليفر 

من أكابر العلماء، وأسبغَ الله عليهم من علم الحديث والقرآن، والناسُ يَستكَْفوُن بهم الافتنانَ  

تهم في  بمكائدِ عَبَدة الصلبان، ثم يشيرون إلى أنهم من حُماة الملة ومِن الذي ن بذلوا مالهم وهم 

سبل الدين لرضا الحضرة، وما بقِي لهم شغل إلا الوعظ ليؤد وا فريضتهم، وليهدوا الناس  

وليرْووا غُل تهم، وليس مِن سيرتهم ليُخلِقوا لكل أحدٍ ديباجتهَم، ويرفعوا إليه حاجتهم. فالحاصل 

ا وكذا مكرًا وحيلةً وقد يتفق أن  أنهم يقولون كذا وكذا مكرًا وحيلةً، فالحاصل أنهم يقولون كذ

 رئيسًا يرسُم لهم وظيفةً، أو يعطي لهم صلةً، لِما وجدهم كالسائلين الباكين. 
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 وأقم الصلاة. 

قامت ام المؤمنين د مروة رضي الله عنها وارضاها باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام  

رأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة  : " استووا استقيموا " وصلى نبي الله الجمعة ركعتين ق

 وبداية من سورة الأنبياء 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ( ٱهۡدِنَ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ا ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ عۡرِضُونَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ن  ( مَا يَأۡ ٢( ٱقۡترََبَ لِلنَّاسِ حِسَابهُُمۡ وَهُمۡ فیِ غَفۡلَةࣲ مُّ تِيهِم م ِ

حۡدَثٍ إِلاَّ ٱسۡتمََعوُهُ وَهُمۡ يلَۡعَبوُنَ ) ب هِِم مُّ ن رَّ وا۟ ٱلنَّجۡوَى ٱلَّذِينَ ظَلمَُوا۟  ٣ذِكۡرࣲ م ِ  قُلوُبهُُمۡۗ وَأسََرُّ
ࣰ
( لَاهِيَة

حۡرَ وَأنَتمُۡ تبُۡصِرُونَ )ڨ( قَالَ رَب ِ  ثۡلكُُمۡۖ أفََتأَۡتوُنَ ٱلس ِ  م ِ
ࣱ
ذَاۤ إِلاَّ بَشَر َـٰ ی يعَۡلَمُ ٱلۡقوَۡلَ فِی ٱلسَّمَاۤءِ  هَلۡ هَ

 فلَۡيَأۡتنَِا بِـَٔايَةࣲ كَمَاۤ  ٥وَٱلۡأرَۡضِۖ وَهوَُ ٱلسَّمِيعُ ٱلۡعَلِيمُ )
ࣱ
هُ بلَۡ هوَُ شَاعِر مِِۭ بلَِ ٱفۡترََىَٰ َـٰ ثُ أحَۡلَ َـٰ ( بلَۡ قَالوُۤا۟ أضَۡغَ

لوُنَ ) ن قرَۡيَةٍ أَ ٦أرُۡسِلَ ٱلۡأوََّ ۚۖ أفَهَُمۡ يؤُۡمِنوُنَ )( مَاۤ ءَامَنَتۡ قَبۡلهَُم م ِ هَاۤ َـٰ ( وَمَاۤ أرَۡسَلۡنَا قبَۡلَكَ إِلاَّ  ٧هۡلكَۡنَ

كۡرِ إنِ كُنتمُۡ لَا تعَۡلمَُونَ )  نُّوحِیۤ إلَِيۡهِمۡۖ فَسۡـَٔلوُۤا۟ أهَۡلَ ٱلذ ِ
ࣰ
 ( { ۸رِجَالا

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة القدر . 

نِ ٱلرَّ  َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱حِيمِ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡضُ   ( { ٧وبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ هُ فِی لَيۡلَةِ ٱلۡقَدۡرِ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ كَ مَا ليَۡلَةُ ٱلۡقَدۡرِ )٢( إِنَّاۤ أنَزَلۡنَ ( لَيۡلَةُ  ٣( وَمَاۤ أدَۡرَىَٰ

نۡ ألَۡفِ شَهۡرࣲ )  م ِ
ࣱ
ىِٕكَ ٤ٱلۡقَدۡرِ خَيۡر َـٰۤ لُ ٱلۡمَلَ ن كلُ ِ أمَۡرࣲ )( تنَزََّ وحُ فِيهَا بِإذِۡنِ رَب هِِم م ِ مٌ هِیَ  ٥ةُ وَٱلرُّ َـٰ ( سَلَ

 ( { ٦حَتَّىَٰ مَطۡلعَِ ٱلۡفجَۡرِ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 

 2023مارس  9الخميس، 

 2023=2=3صلاة الجمعة 
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 يوشع بن نون : 

  

 2023/2/3صلاة الجمعة 

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/2/3بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 حسيب أم المؤمنين برفع الأذان : قامت أمة البر ال 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 اللهلا اله الا 

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم بداية   الحمد لله وحده

كتاب جديد من كتب الإمام المهدي الحبيب وهو كتاب لجة النور يقول الإمام المهدي عليه  

 الصلاة والسلام : 
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ب كُِمۡ وَأنَزَلۡنَاۤ  ن رَّ  م ِ
ࣱ
ن َـٰ أيَُّهَا ٱلنَّاسُ قَدۡ جَاۤءَكُم برُۡهَ َـٰۤ ا { } يَ

ࣰ
بِين ا مُّ

ࣰ
 إِليَۡكُمۡ نوُر

 أحاطَ الناس من طغوى ظلام 

 علامات بها عرُف الإمام . 

 فلا تعجب بما جئنا بنور

 بدت عين إذا اشتد الأوام 

لجة النور الى علماء العرب والشام وبغداد والعراق والخراسان لتجري أنهار الإيقان والعرفان  

 في زروع الإيمان .

ا { } 
ࣰ
بِين ا مُّ

ࣰ
ب كُِمۡ وَأنَزَلۡنَاۤ إِليَۡكُمۡ نوُر ن رَّ  م ِ

ࣱ
ن َـٰ أيَُّهَا ٱلنَّاسُ قَدۡ جَاۤءَكُم برُۡهَ َـٰۤ  يَ

 أحاطَ الناس من طغوى ظلام 

 علامات بها عرُف الإمام . 

 فلا تعجب بما جئنا بنور

 بدت عين إذا اشتد الأوام 

 سمه ككاتبه لجة النور . بشرى لطلبة النور ان هذا الكتاب من الإمام المغفور ا

الى علماء العرب والشام وبغداد والعراق والخراسان لتجري أنهار الإيقان والعرفان في زروع 

الإيمان . وقد اتفق لطبعه في مطبعة ضياء الاسلام ، واشاعته من البدر ذي القدر الخادم الفقير  

ن في شهر محرم الحرام شهر  مهدي حسين مهتم دار الكتب للمسيح الموعود في قاديان دار الاما

+ ثمن النسخة   ٢۱٠٠من الهجرة بعهد خليفة المسيح نور الدين البهيروي عدد الاشاعة  ۱٣٢۸

. 

 (( ۱٩۱٠م لكنه طبع بعد وفاته في عام  ۱٩٠٠)) وقد ألف الامام المهدي هذا الكتاب في عام 

 يقول الامام المهدي الحبيب : 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 الأرضين والسماوات العُلى، وسلام على عباده الذين اصطفى. أما بعد.. فهذا  الحمد لله رب  

يْنِ، عبدِ الله الأحد أبي المحمود أحمدَ، عافاه الله وأي د،   مكتوب مِن مَظهَرِ البرُوزَيْن، ووارثِ النبيّـَ

وغيرها  إلى عباد الله المت قين الصالحين العالمين، من العرب وفارس وبلاد الشام وأرض الروم

من بلاد توجد فيها علماء الإسلام، الذين إذا جاءهم الحق، وعرُض عليهم المعارفُ الإلهي ة  

تها ولمعانها، اختضعتْ لقبولها قلوبهُم، وحفَدوا إليها مطيعين   والبشارات السماوية بسلطانها وقو 

ون عليها معرضين مستكبرين.   مؤمنين، ولا يمر 

في الحاشية : الحاشية: قد جرتْ عادةُ أكثرِ علماء الإسلام أنهم  )) يقول الامام المهدي الحبيب 

ون البرُوز قَدمًا، ويقولون مثلا إن هذا الرجل على قدم موسى وذلك على قدم إبراهيم. ((   يسم 

يقول الامام المهدي الحبيب : وإذا بلغهم خبرٌ من رجل وأثرٌ من عبد بعثه الله لتجديد الدين  

الفرح على وجوههم، ويسعى النور في جباههم، وحمدوا الله وشكروا له   وتأييده، تراءتْ نضارة
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وا ساجدين. وترى أعينهم تفيض من الدمع   على ما رحم ضعفاء الإسلام، وقاموا مستبشِرين وخر 

بما رأوا رحمة الحق، ووجدوا أيام الله وبما كانوا أنفدوا الأعمار منتظرين، ويشد ون الرحال  

دون للقاء ذلك العبد المبع وث بعدما عرفوا الحق، ويخلصون الني اتِ ويطه ِرون الضمائر ويجر 

ة له، ويسعون إليه وإن كان في الصين. ولا يكونون كالذي أساء الأدب على أهل   القصد والهم 

الله، وإذا سمع قولًا منهم مُحدَثاً في زعمه ما صبر طرفةَ عين واستعجل وبل غ ظنون السوء إلى  

يًا وسب  وشتم وافترى، وكف ر وآذى وأغرى القومَ وحَضا، وما وجد سهمًا  منتهاها، وصال معاد

إلا رمى، وما ظفِر بكيد إلا أسَْدى، وقصَد عِرْضَ رجال الله ونَفْسَهم وما خاف يومًا فيه يؤخذ  

لَ المنكرين. بل يتأد بون مع الله وأهله، ويصبرون حتى يتجل ى لهم وجه   ويُجزى، وصار أو 

، فيرحمهم  الله بسيرتهم هذه، ولا يفوتهم خير ولا يكونون من المحرومين. وتلك قوم ما  الحق 

رة أرُِيتهُا جماعةً من المؤمنين   يعلمهم إلا الله ولا أعلمُ أسماءهم وصُورهم، بيد أني رأيتُ في مبش ِ

المخلصين والملوك العادلين الصالحين، بعضهم من هذا المُلك، وبعضهم من العرب، وبعضهم  

وبعضهم من بلاد الشام، وبعضهم من أرض الروم، وبعضهم من بلاد لا أعرفها، ثم   من فارس،

قيل لي من حضرة الغيب إن هؤلاء يصد قونك ويؤمنون بك، ويصل ون عليك ويدْعون لك،  

ك الملوك بثيابك، وأدُخِلهم في المخلصين. هذا رأيتُ في المنام هذا   وأعطي لك بركات حتى يتبر 

لهمت من الله العلام. ثم بعد ذلك ألُقيَ في رُوعي أن أؤل ف لهم كُتبًا وأكتب فيها  رأيتُ في المنام وأُ 

كل ما فُتحَِ علي  مِن خالقي، وأعل مهم كل  ما عُل متُ من الحقائق الصادقة والمعارف العالية  

ا   ا رزقني ربي من آيات ظاهرة، وخوارق باهرة، وأعُثرَِ عليهم مم  المطهرة، وأعُثرَِ عليهم مم 

رزقني ربي من آيات ظاهرة، وخوارق باهرة ودلائل موصلة إلى علم اليقين، لعل هم يعرفونني،  

 ولعلهم يكونون أنصاري في سُبل رب العالمين. 

ة، رحمكم الله، أن هذا الكتاب من كتبي التي أل فتها لهذا المقصد، وإني   فاعلموا فاعلموا أيها الأعز 

ل غ ما علي  من ربي ذي الجلال والإكرام، لينال السعداءُ  أهُدِيه إلى سادات العرب والشام، وأب

ة على المعرضين. وسألتُ الله أن يجعله مباركًا لطوائف المسلمين، ويجعل   مُرادهم وليتم  الحج 

أفئدةً من الناس تهوي إليه، ويجعل منه حظًّا كثيرًا لعباده الصالحين، وإنه على كل شيء قدير،  

من أصحاب القلوب ورجال البصيرة أن لا يعجَلوا علي  كما عجِل   وإنه أرحم الراحمين. وأرجو

بعض سك ان هذه البلاد، من البخل والعناد، فإن العجلة على أهل الله والذين أمُِروا من حضرته  

ليس بخير، ولا يعُقِب إلا ضيرًا، ولا يزيد إلا غضب الله في الدنيا وفي يوم الدين. ولا يرى  

لسَّداد، ولا يعزُّ في هذه ولا في المعاد، ويموت مُهاناً وهو من العمَِين.  المستعجل سبلَ الصدق وا

وإن لحوم الأولياء مسمومة، فما أكلها أحد بغِِيبتهم وسَب هِم إلا مات على مكانه، وبُشرى للمجتنبين  

 المت قين. 

ليس    وإني رت بت هذا الكتاب على أبواب، لئلا يشق  على طلاب، ومع ذلك سلكْنا مسلكَ الوسط

رًا   ِ ِ اجعلْه كتابا مباركا شافيا لصدور الطالبين، ونورًا منو  . رَب  ، ولا إطنابٍ ممل  بإيجازٍ مخل 

 لقلوب المتدبرين. آمين. 

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

عت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استط

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

لالباب الأ   و 
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في ذكرِ أحوالي وذكر ما ألهمَني ربي، وذكرِ وقتي وزماني وما أراد الله بإرسالي، وذكرِ تفرقة  

 الأمم والمِللَ والن حَِل، وضرورةِ حَكَمٍ من الله الحكيم الوالي. 

يا عباد الله، يا عباد الله، رحمكم الله، اعلموا أني عبد من عباد الله الملهَمين المأمورين. بعثني  

ى من الله بأحمدَ مع   ربي ة على المنكرين. وأنا المسم  لأقُيم الشريعة وأحُيي الدين، وأتُم  الحج 

أسماء أخرى ذكرتهُا في مواضعها، واسم أبي ميرزا غلام مرتضى، وأبوه ميرزا عطا محمد،  

وميرزا عطا محمد ابن ميرزا گل محمد، وميرزا گل محمد ابن ميرزا فيض محمد، وميرزا  

بن ميرزا محمد قائم، وميرزا محمد قائم ابن ميرزا محمد أسلم، وميرزا محمد أسلم  فيض محمد ا 

ابن ميرزا محمد دلاور، وميرزا محمد دلاور ابن ميرزا إله دين، وميرزا إله دين ابن ميرزا  

جعفر بيك، وميرزا جعفر بيك ابن ميرزا محمد بيك، وميرزا محمد بيك ابن ميرزا عبد الباقي،  

 باقي ابن ميرزا محمد سلطان، وميرزا محمد سلطان ابن ميرزا عبد الهادي بيك. وميرزا عبد ال 

وبعد هذا لا أعلم أسماء آبائي المتقدمين. ولكني قرأت في بعض كتب فيها تذكرةُ آبائي أنهم كانوا  

من سمرقند، وكانوا من بيت السلطنة والإمارة، ثم صُب ت عليهم المصائب فظعنوا عن بلدة  

هم وجارِهم، حتى وصلوا إلى هذه الديار، وأناخوا بها مطايا التسَْيار، مع رِفقةٍ من  دارهم وإِلْفِ 

خَدَمِهم وإخوانهم وأحبابهم وأعوانهم. ثم قصدوا أن يعتمروا مَلِكَ الهند "بابر"، ويسألوا عنه أن  

كِ الكريم.  يُدخِلهم في أكابر، فوجدوا ما قصدوا من فضل الله الرحيم، وانتظموا في أمراء هذا المَلِ 

ثم بدا لهم أن يتخذوا وطنهم هذه الديارَ، وأعُطوا قرى كثيرة من السلطنة المُغْلِي ة والأملاكَ  

والعَقارَ، ونسوا أيام الغربة والهموم والأفكار. وبينا هم في ذلك إذ قلُ بتْ أمورُ السلطنة المُغْلِي ة،  

ن الرعايا تطاوُلَ المفسدين والخُلْسةَ، وكثرُ  وظهر الفساد في الثغور، وما قدَر الدولةُ أن تحُامِيَ ع

سفكُ الدماء وبَتْكُ الرقاب، ونهبُ الأموال وهتكُ الحجاب، واستصعبَ الانتظام، وزادت الكروب  

والآلام. فترَك الدولةُ المغلية هذا القدرَ من المملكة، وخُل ِصَ أعناقُ أمراء هذه الديار مِن رِبْقة  

ملوك، غير تابعين لأحد من دول، والمختارين في الحكومة. ففي  الإطاعة، وصاروا كطوائف ال

تلك الأيام رجعتْ إلينا دولتنُا المفقودة إلى أيام، وكن ا نرمي عن قوس المِراح إلى غرض الأفراح  

بأمن وسلام، وعِشْنا عيشة السرور والراحة، ولبثنا على ذلك إلى مد ة أراد الله ذو الجلال  

وا بـ "الخالصة"، فعصفتْ بنا ريحُ الحوادث  والعزة. ثم طلع نجمُ إق بالِ مشركي الهند الذين سمُ 

مًا كصيدِ حَرَمِ   في تلك الأيام، وقُلِعَ ما خي مْنا بصراصرِ جَورِ هذه الأقوام، وصار الأمن محر 

 آباؤنا  البيت الحرام، ونبَذْنا عُلقََنا وعلاقتنَا بالاضطرار، وخلسَها "الخالصةُ" بقدر الله القه ار، فزَمَّ 

نوُقَ نفوسهم بزمام الاصطبار، وما كادوا يعُجَزون من المشركين في حروبهم ولكن القدر  

أعجزَهم، وكان في ذلك عبرة لأولي الأبصار. وكذلك صُب ت على آبائنا المصائب، وتواترت  

هم.  النوائب، حتى انتهى الأمر إلى أنهم عُط لوا من إمارتهم وسياستهم، وأخُرجوا من دار رياست

فلبثوا في دار غربتهم إلى مد ة نحو ستين أعوام، حتى إذا ماتت الأعداء الذين وقعتْ بهم  

محاربات، وجهِل الناسُ حقيقةَ الواقع، رجعوا إلى الوطن متوارين مستورين، بما كانت  

"الخالصة" قوما ظالمين جاهلين.. يسفكون الدماء على أدنى عثار، ولم يكن أمنٌ مِن أيديهم لا  

 ليل ولا في نهار. في 

 وأقم الصلاة. 

قامت أمة البر الحسيب ام المؤمنين باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا  

استقيموا " وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة وفي الركعة  

 الثانية آيات من سورة طه 
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نِ ٱل َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ حِيمِ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ لمَِينَ )۱رَّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )ٱلۡمَغۡ   ( { ٧ضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ  ل ِمَن يخَۡشَىَٰ  ٣( مَاۤ أنَزَلۡنَا عَليَۡكَ ٱلۡقرُۡءَانَ لِتشَۡقَىَٰۤ )٢( طه )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ
ࣰ
( إِلاَّ تذَۡكِرَة

وَ َٰ ٤) َـٰ نۡ خَلَقَ ٱلۡأرَۡضَ وَٱلسَّمَ مَّ  م ِ
ࣰ
نُ عَلَى ٱلۡعرَۡشِ ٱسۡتوََىَٰ )(  ٥تِ ٱلۡعُلَى )( تنَزِيلا َـٰ حۡمَ ( لَهۥُ مَا  ٦ٱلرَّ

وَ َٰ  َـٰ رَّ  ٧تِ وَمَا فِی ٱلۡأرَۡضِ وَمَا بَيۡنهَُمَا وَمَا تحَۡتَ ٱلثَّرَىَٰ )فِی ٱلسَّمَ ( وَإنِ تجَۡهَرۡ بِٱلۡقوَۡلِ فَإنَِّهۥُ يعَۡلَمُ ٱلس ِ

هَ إِلاَّ هوَُۖ لَهُ ٱلۡأسَۡ ۸وَأخَۡفَى ) َـٰ ُ لَاۤ إِلَ  ( ٩مَاۤءُ ٱلۡحُسۡنَىَٰ )( ٱلِلَّّ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة الكوثر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥تعَِينُ )( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡ ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )1} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  3لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )( فصََل ِ 2( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { 3ٱلۡأبَۡترَُ )

 °°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 2023مارس  3الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من فاطر . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من فاطر . 

 

:::::: ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام   

من أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة فاطر ، و  

بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى النبي  استمع لأسئلتنا 

 الحبيب الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 ، لدينا اليوم الوجه الرابع من أوجه سورة فاطر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : عهده و بعد 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين :  -

 

الإظهار : أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين الحروف من أوائل الكلمات )إن غاب  

ني خبره( , و حروف الإظهار تجعل النون   الساكنة أو التنوين تظُهر كما هي . عني حبيبي هم 
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الإقلاب : إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين حرف الباء يُقلب التنوين أو النون ميماً . ثم يكون 

 إخفائا شفويا . مثال : من بعد . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

َ بعِِباَدِهِ لَخَبيِرٌ بصَِيرٌ{ : }وَالَّذِي أوَْحَيْنَا إِلَ  قًا ل ِمَا بَيْنَ يَدَيْهِ إنَِّ اللََّّ  يْكَ مِنَ الْكِتاَبِ هوَُ الْحَقُّ مُصَد ِ

 

يقول تعالى : )و الذي أوحينا إليك من الكتاب هو الحق مصدقاً لما بين يديه( الذي أوحينا إليك يا  

لهية هو الحق ، لأن هو/لأنه المعيار و هو  محمد و يا كل نبي ، )من الكتاب( أي من الرسالة الإ 

الذي يُقاس عليه ، )مصدقاً لما بين يديه( أي مصدقاً لما بين يدي الله و كذلك مصدقاً لما بين يدي  

النبي ، )إن الله بعباده لخبير بصير( الله سبحانه و تعالى عليم خبير بعباده ، بصير بأفعالهم و  

 نياتهم و أسرارهم و أقوالهم . 

 

قْتصَِدٌ وَمِ } نْهُمْ سَابقٌِ  ثمَُّ أوَْرَثْنَا الْكِتاَبَ الَّذِينَ اصْطَفَيْنَا مِنْ عِبَادِنَا فمَِنْهُمْ ظَالِمٌ ل ِنَفْسِهِ وَمِنْهُم مُّ

ِ ذَلِكَ هوَُ الْفضَْلُ الْكَبِيرُ{ :   بِالْخَيْرَاتِ بإِذِْنِ اللََّّ

 

محمد أورثنا الكتاب ، الرسالة لمن اصطفينا  )ثم أورثنا الكتاب الذين اصطفينا من عبادنا( بعد 

من عبادنا ، من الأولياء و الأصفياء و الأنبياء ، الكلام واضح ، )ثم أورثنا الكتاب( الرسالة ،  

)الذين اصطفينا من عبادنا( على مر الزمان إلى قيام الساعة ، )فمنهم ظالم لنفسه( أي مذنب أو  

تسُاوي حسناته ، )و منهم سابق بالخيرات( أي أن    كان مذنباً ، )و منهم مقتصد( أي ذنوبه

حسناته طغت على سيئاته ، )بإذن الله( أي بأمر الله سبحانه و تعالى ، )ذلك هو الفضل الكبير(  

 أي النعمة العظيمة ، اللي هي إيه؟ الإصطفاء و البعث و النبوة فهو أو فهي الفضل الكبير . 

 

 لَّوْنَ فِيهَا مِنْ أسََاوِرَ مِن ذهََبٍ وَلؤُْلؤًُا وَلِبَاسهُُمْ فِيهَا حَرِيرٌ{ : }جَنَّاتُ عَدْنٍ يَدْخُلوُنهََا يحَُ 

 

)جنات عدن يدخلونها( أي أؤلئك الأنبياء و الأصفياء و الأولياء و أتباعهم ، )جنات عدن 

يدخلونها يحلون فيها من أساور من ذهب( أي يتحلون و يتزينون بها )من أساور من ذهب(  

بية و لؤلؤ ، )و لباسهم فيها حرير( ملابسهم ناعمة كالحرير ، كل الأوصاف دي  بأساور ذه

أوصاف مجازية على فكرة , لتقريب الصورة ، لأن الجنة لا تخطر على بشر ، لا تخطر على  

عقل بشر ، فيها ما لا عين رأت و لا أذن سمعت و لا خطر على قلب بشر ، كل الكلام ده  

 لتقريب الصورة . 
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ِ الَّذِي أذَْهَبَ عَنَّا الْحَزَنَ إنَِّ رَبَّنَا لغََفوُرٌ شَكوُرٌ{ : }وَقَالُ   وا الْحَمْدُ لِِلَّّ

 

)و قالوا الحمد لله الذي اذهب عنا الحزن( نحمد الله عز و جل أن أذهب عنا حزن الدنيا ، حزن  

ن/ن و  : الزين/ز هنا هو صوت الذنب و العياذ بالله ، الذي يُفرق بين صوت النعمة أي النو

صوت الراحة أي الحاء/ح ، إذاً الذنب و العياذ بالله ، نسأل الله العفو و العافية يُذهب الراحة و  

النعمة ، أي يفُرق ما بين النعمة و الراحة ، لأنه هكذا هو أثر الذنب و العياذ بالله ، )و قالوا  

عالى غفور أصل الغفران  الحمد لله الذي اذهب عنا الحزن إن ربنا لغفور شكور( الله سبحانه و ت

 ، و شكور يشكر عباده و يشكر إيه؟ الإحسان . 

 

 }الَّذِي أحََلَّناَ دَارَ الْمُقَامَةِ مِن فضَْلِهِ لا يمََسُّناَ فِيهَا نصََبٌ وَلا يمََسُّنَا فِيهَا لغُوُبٌ{ : 

 

نا ) صوت الضمة التي  )الذي أحلنا دار الْمُقَامَةِ( أي إقامة ، و الْمُقاَمَة أي من الضم ، أي  ضَمَّ

على الميم  (في تلك الدار مُخْتاَرين مُصطَفيَن أو مُصطَفِين ، اصطفانا و اختارنا في جناته  

سبحانه و تعالى ، فأصبحت دار الْمُقَامَة أي الإقامة مع الصالحين ، )الذي أحلنا دار الْمُقاَمَةِ من  

ب( لا يمسنا فيها تعب ، )و لا يمسنا فيها  فضله( أي من عطاءه و إحسانه ، )لا يمسنا فيها نص

لغوب( أي عِي  ، و هي ألفاظ متنوعة للإيه؟ للآلام ، و كذلك )لا يمسنا فيها نصب( أي لا نحتاج  

أن نناصب أحداً العداء في تلك الجنة ، )و لا يمسنا فيها لغوب( أي لا تمسنا فيها رغبة اللغو و  

 إنما هو نعيم مقيم في دار الْمُقَامَة . العبث ، لأنه ليس هناك عبث و لا لغو ،  

 

نْ عَذَابهَِا كَذلَِ  كَ نَجْزِي  }وَالَّذِينَ كَفرَُوا لهَُمْ نَارُ جَهَنَّمَ لا يُقْضَى عَلَيْهِمْ فَيمَُوتوُا وَلا يخَُفَّفُ عَنْهُم م ِ

 كلَُّ كَفوُرٍ{ : 

 

م ، )لا يقضى عليهم فيموتوا( لا  )و الذين كفروا لهم نار جهنم( الذين كفروا بالأنبياء لهم نار جهن

يموتوا من أثر النار يعني حالًا و في الوقت و التو و الحال ، )و لا يخفف عنهم( لا يَقل عنهم  

ها الله سبحانه و تعالى و يعلمها   عبر الأزمان من عذابها ، إنما سيجلسون فيها أحقاب مديدة يَقِرُّ

كفور بالأنبياء نجزيه نار جهنم ، و الكفور هنا  قبل أن تفنى النار ، )كذلك نجزي كل كفور( كل 

 من المبالغة ، صيغة مبالغة أي فعول . 

 

ا  رْكُم مَّ يَتذَكََّرُ فيِهِ   }وَهُمْ يصَْطَرِخُونَ فِيهَا رَبَّنَا أخَْرِجْنَا نعَْمَلْ صَالِحًا غَيْرَ الَّذِي كُنَّا نعَْمَلُ أوََلَمْ نعُمَ ِ

 ذِيرُ فَذوُقوُا فمََا لِلظَّالِمِينَ مِن نَّصِيرٍ{ : مَن تذَكََّرَ وَجَاءَكُمُ النَّ 
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)و هم يصطرخون فيها( الله سبحانه و تعالى يصف حال الكفار في جهنم و العصاة فيقول : )و  

هم يصطرخون فيها( أي يصرخون بشدة من آلام العذاب ، )ربنا أخرجنا نعمل صالحاً( أخرجنا  

نعمل( غير الأعمال التي عملناها فاستحققنا إيه؟  من جهنم نعمل صالحاً ، )غير الذي كنا 

فاستحققنا عليها ذلك الجزاء ، )أولم نعمركم ما يتذكر فيه من تذكر( أم تجلسوا في الدنيا فترة  

تستطعيون فيها أن تتذكروا هذا العذاب الذي أتى على لسان الأنبياء في صحفهم و في أنباءهم ،  

و جاءكم النذير( أتتكم الأنبياء و الأولياء و العارفون ،  )أولم نعمركم ما يتذكر فيه من تذكر 

)فذوقوا( ذوقوا هذا العذاب ، )فما للظالمين من نصير( لقد ظلمتم الأنبياء و كفرتم بهم فلن  

 ننصركم . 

 

َ عَالِمُ غَيْبِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ إِنَّهُ عَلِيمٌ بِذاَتِ الصُّدوُرِ{ :   }إنَِّ اللََّّ

 

لم غيب السماوات و الأرض( الله سبحانه و تعالى محيط و يعلم الغيب في السماوات  )إن الله عا

و الأرض ، )إنه عليم بذات الصدور( و يعلم أسرار الصدور ،  فحَرِيٌ بذلك الإله أن يطاع ،   

 فحريٌ بذلك الإله أن يطاع ، حد عنده سؤال تاني؟ . 

__ 

 

 ارك : و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المب

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

بات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طي

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

  ========================== 

 

 

 م  1:06مارس الساعة  2

 م  1:06خميس  
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 بسمة أمة العليم الخبير :  

Besma 

Besma Sach 

الله تكون بخير ليله الاربعاء  السلام عليكم ورحمه الله وبركاته كيف حالك يا نبي الله ان شاء 

رايت نفسي انا وامي في وسط غرفه وكانت جدتي الله يرحمها هي وامراه اخرى من العائله  

ايضا متوفيه اسمها اليامنه كنت انا وامي جالستان وهما لابستان ملابس اعراس يسمى عندنا )  

م فوقنا )في الحقيقة لم  القفطان ( يرقصان فوقنا ويدوران ثم جدتي اخرجت نقودا ورقيه ورمته

اكن انوي ان اخبرك بها ( لكن ليله الامس رايت نفسي في بيتنا وانت معي وكنت احكي لك  

منامي ثم اكتشفنا ان خالتي اليامنة هي امك الحقيقيه ، وانك كنت متبني من طرف عائله اخرى  

نك اول مرة  ، فسألتني عنها تريد معرفتها ، فذهبت بسرعه الى حقيبتي لاعطيك صورتها لا 

ستراها ، كنت متشوق جدا اخرجتها من حقيبتي و قلت لعواطف وانا سعيده جدا لقد ظهرت أمه  

 أخيرا وأصبح منا ، اي أصبحت يا نبي الله من العائلة الجزائرية 

 م 1:48اليوم، الساعة 

 م  1:48

 لقد أرسلت 

ابة و هي الخير و طريق  اليامنة هي المباركة و هي التي تستعمل يدها اليمنى في الأكل و الكت

الفلاح و هي أمي فأنا ابن اليامنة و تعني المباركة فهي تأتي من اليمن أي البركة والخير،  

واليامنة هي التي تستخدم يدها اليمنى في مختلف أعمالها. عليك سلام الله يا بسمة يا أمة العليم  

 الخبير

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   2

 د عليهما الصلاة والسلام  يوسف ابن المسيح الموعو

فمن يؤمن بي أقربه من  أصل الوجود اصله وصلا بالله . فأنا سبب القربى من الله لغير  

المكذبين بي . و الاقتراب مني و من ربي هو المعنى الحقيقي للغنى . و الخوف في الله و  

 رب آبائي الأولين  الروعة في الله و لله تكون آتية دائما بمراتب الشهود و اليقين عند ربي و

  

  

 ==================================================

 ========= 

  

 آسيا أمة الله الباطن : 
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Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   4

 2017/8/22الإعراب الأخير في آل عمران 

 ========================== 

 أضيع عمل عامل منكم من  هنبدأ الان مع آيات الإعراب سنقول } فاستجاب لهم ربهم أني لا 

ذكر أو أنثى بعضكم من بعض{ مروان ، } متاع قليل ثم ماواهم جهنم وبئس المهاد{ رفيدة ،   

قبليها  } لا يغرنك تقلب الذين كفروا في البلاد { تمام ؟ أرسلان} إن الله سريع الحساب { تعرف  

 تعربها ؟ } إن الله سريع الحساب { تعرف ؟  طيب ابدأ يا مروان 

"فاء"حرف عطف ، "استجاب" فعل ماضي مبني على الفتح ، والفاعل ضمير مستتر تقديره "  

هو"، " لام"  حرف جر ،" والهاء"  ضمير متصل مبني على الضم في محل جر إسم مجرور 

بحرف الجر اللام ،  "والميم"  ليس لها محل من الاعراب ، "رب" )) شفت بقى ؟ رب هي  

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف ، و "الهاء"  ضمير متصل  الفاعل(( " رب " 

مبني على الضم في محل جر مضاف اليه ، و" الميم" ليس لها محل من الإعراب،  "ان" دي  

حرف ناسخ ))جدع والياء دي ايه؟  ياء متكلم ليس لها محل من الاعراب ، طيب  والحرف  

اسمو بقى ؟   اسمو)) أني،  ايوه أنا  ضمير مستتر  الناسخ ده لازملو ايه ؟ إسم وخبر ، فين  

تقديره أنا (( "لا"  أداة نفي، "يضيع" )) هل من الممكن نقول أن الإسم هو النون ؟ ولا النون  

دي  مشددة ، نون حرف الناسخ (( نون دي بتاعة  حرف الناسخ ))تمام ماشي(( " تضيع"  فعل  

ضمير مستتر تقديره أنا)) طيب والجمله   مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة،  والفاعل

الفعليه اضيع أنا ((اضيع  أنا في محل رفع خبر ))خبر أن (( تمام ، "عمل"مفعول به منصوب  

و علامة  نصبه الفتح وهو مضاف((  "عامل" مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسر ، يمكن  

مكسور((  طب لو كانت   نقول  دي نعت برضو ؟ )) لا،  لأن "عمل" منصوب ، و "عامل" دي

مفتوحه او تنوين برضو زي دي ، تبقى نعت)) يعني حسب السياق برضو انت تقرء كدا وبتفهم  

اذا كانت نعت أو مضاف إليه بتبان من السياق ((" من" حرف جر،  و"الكاف"  ضمير متصل 

ب،  مبني على الضم في محل جر إسم مجرور بحرف جر من ،  "ميم" ليس لها محل من الإعرا

"من" برضو حرف جر ، " ذكر" إسم مجرور بحرف جر"  من " وعلامة جره الكسرة، "  أو"  

حرف عطف "أنثى" إسم معطوف على"  ذكر" )) ايوة ايه ؟ حكمه إيه؟  ذكر مجرور ولا 

منصوب ولا مرفوع؟  مجرور يعني أنثى حتبقى برضو في حكم جر وعلامة الجر إيه بقى؟   

العلة (( تمام ، " بعضكم " ، "بعض" مبتدأ )) مبتدأ عادي   الكسرة المقدرة لوجود حرف

"بعض"  ده إسم مبتدأ وهو مضاف والكاف مضاف اليه تمام؟  " من بعض"  جار و مجرور  

في محل رفع خبر صح كده ؟ قل تاني " بعض"  (( "بعض" مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة  

ي محل جر مضاف إليه "ميم" ليس  ، وهو مضاف و"الكاف"  ضمير متصل مبني على الضم ف 

لها محل من الإعراب "من" حرف جر "بعض" إسم مجرور بحرف الجر من وعلامة جره  

 الكسر ، وشبه جملة "من بعض"  تبقى في محل رفع خبر لمبتدأ "بعض" ))أحسنت يا مروان (( 

رفيدة : }لا يغرنك تقلب الذين كفروا في البلاد * متاع قليل ثم ماواهم جهنم وبئس المهاد{ "لا"  

أداة نفي "يغرنك" فعل مضارع مجزوم .. منصوب  )) أصل الفعل ده ايه ؟ أصلو في الماضي  

ا  غرَّ اخر حرف إيه؟ (( حرف الراء )) حرف  الراء ، والراء هنا عليها إيه؟ (( الراء هنا عليه

الفتح  )) آه منصوب مش اللام ممكن تنصب صح ؟ وممكن ما تفعلش آه ممكن ما تعملش حاجة  
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ممكن تبقى منصوبة علطول طيب ، اذا لقيتيها هما منصوبة خلص قولي فعل مضارع منصوب 

وعلامة نصبه الفتحة والنون دي نون إيه؟ (( النون هنا )) النون دي إيه يا رفيدة ؟ فيه نون  

ون التوكيد تمام ، (( نون توكيد )) اه والفاعل؟ (( انت والفاعل ضمير مستتر تقديره  النسوة ، ون

أنت و " الكاف" ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به ، "تقلب" فعل  

مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة )) نفس غلطة مروان ، زي "رب"كده ، رب مش كان  

إيه اللي حيغرك؟ تقلب (( مروان : تقلب ده فعل )) لاء،   هي الفاعل ؟ دي برضو هي الفاعل ،

ده إسم ، تقلب هو قالك تقلبَ،  يتقلب ، تقلَّب  ؟ ولا تقلُب اسم ، تفعلُ ، تمصر ، تلعُب كل دى  

إيه؟ اسم إذن تقلُب  ده ايه هو الفاعل و" الكاف" لا يغرنك(( مروان : تقََلَّب فعل ماضي)) تقَلََّب  

لُّب الفرق في الضمة اللي على اللام ، ما قالكش تقَلََّبَ ، قالك تقلُب  ، حاجة  ده فعل،  لكن تقََ 

بتتقلب تقلب ماقالكش تقلَّب (( مروان : لو فعل مضارع غير تقلب  )) يتقلب ، تقلَبْ فعل أمر  

تقَلَب،  يتقلب فعل مضارع ، تقلَبَ ممكن يكون فعل ماضي ، تقلَبْ ده عليه السكون ، عليها  

صح ؟ أخرها سكون فعل أمر طيب ، تقلَبَ  فعل ماضي الفرق حرف حركة على على  السكون 

الحرف الآخر شفت ؟ زي البارح قلنا فعل عبارة عن حرف "قِ"، "قي  " لما اتجزم بقى حرف  

واحد تحتيه كسرة قِ، لأن حرف العلة اتحذف صح ؟ هنا برضو(( مروان : طب بابا هو فيه  

 حرف الياء )) غالبا بالياء والتاء ، تلعب (( لاء اللي هي بتاعة  يقدر الفعل المضارع يكون بلا

تقلب )) تتقلب للانثى،  تتقلب (( تقلُب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف و" الذين  

" إسم موصول مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه " كفروا " فعل ماضي مبني على  

فروا هم والفاعل ضمير مستتر تقديره هم "في"حرف جر ،  الفتح مقدرة لدخول واو الجماعة ، ك

" البلاد" إسم مجرور بحرف في وعلامة جره كسرة ، " متاع" مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه  

الضمة ، " قليل " خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة " ثم" حرف عطف مبني على الفتح  

) مبتدأ مرفوع  وعلامة رفعه ((  "مأوى" ده إسم)) أيوه إسم أول جملة يبقى ايه ؟ (( مبتدأ)

وعلامة رفعه الضمة المقدرة لوجود حرف العلة طيب هو مضاف و"الهاء"ضمير متصل مبني  

على الضم في محل فعل مضاف إليه و "الميم" ليس لها محل من الإعراب " جهنم" خبر مأوى  

أعرابين  مرفوع وعلامة رفعه الضمة"  واو" حرف عطف " بئس ")) اه بئس دي بقى فيها  

قلناهابئس الكلام اللي قالوا النحويين أنو فعل ماضي جامد ليس له تصريف في المضارع ولا 

في الأمر تمام ؟ والصحيح أن بئس ده إسم مش فعل ، بيس إسم مبني على الفتح ، إسم للذم مبني  

 على الفتح في محل رفع مبتدأ زي الضمائر كده وبعض الأسماء المبنية . 

 في آل عمران الإعراب الأخير

Youtube.com 

 الإعراب الأخير في آل عمران

 الرحمة فوق العرش أي فوق صفات الله 

 

  

  

 ==================================================

 ====== 
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 حازم عبد الله الفتاح : 

  

Hazeem Ahmade 

 ي  ·   4

 2017/8/21الصدقة والأخلاق 

 ======================== 

 وبعد : لدينا اليوم حديث من أحاديث صحيح مسلم : عن ابي هريرة قال : قال رسول  الحمد لله 

الله صلى الله عليه وسلم : مَن أصْبحََ مِنكُمُ اليومَ صائمًِا؟ قالَ أبو بكَْرٍ رضي الله عنه : أنا، قالَ:  

ا، قالَ: فمَن أطْعَمَ مِنكُمُ اليومَ  فمَن تبَعَِ مِنكُمُ اليومَ جِنازَة؟ً قالَ أبو بكَْرٍ رضي الله تعالى عنه : أن

مِسْكِينًا؟ قالَ أبو بكَْرٍ رضي الله عنه : أنا، قالَ: فمَن عادَ مِنكُمُ اليومَ مَرِيضًا؟ قالَ أبو بكَْرٍ رضي 

 الله عنه: أنا، فقالَ رَسولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم: ما اجْتمََعْنَ في امْرِئٍ، إلاَّ دَخَلَ الجَنَّةَ.. 

ايم ، ويتبع جنازة ، او يتبع جنازة ويتصدق على فقير ، ويزور )) اي هم بقى ؟ يصبح ص

مريضا ، الاربعة دول / هؤلاء اجتمعوا في انسان ادخله الله الجنة ، تمام كده ؟ وخلي بالكوا ،  

الصفات الاربعة دول / هؤلاء هي ايه ؟ كلها تصب في خانة ايه ؟ حسن الخلق ، الصائم خلقه  

ة خلقه حسن مع الميت واهل الميت ، من اطعم صائما خلقه حسن  حسن مع الله ، من يتبع جناز

مع الفقراء ، من عاد مريضا خلقه حسن مع المريض واهل المريض ، اذن حُسن الخُلق تمام ؟  

 هو مدار الدين ، حسن الخلق هو ايه ؟ مدار الدين ، تمام كده ؟ طيب .(( 

ما تقولش ياجماعة انا هتصدق   باب فضل اخفاء الصدقة )) يعني لما تجي تتصدق على واحد

عليه ، حاول تخفي الصدقة عشان تراعي مشاعر الفقير ، تمام ؟ طيب ، وعلشان برضو ايه ؟  

 تتجنب الرياء ، اللي هو الشرك الخفي ، صح ؟ .(( 

عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم قال : سبعةٌ يُظلُّهم اللهُ في ظل ِه يومَ لا ظلَّ إلا ظلُّه  

) حديث جميل جدا ، خلي بالك اول واحد مين ؟ (( الإمام العادل )) حاكم عادل يعدل بين  )

رعيته (( وشابٌ نشأ بعبادةِ اللهِ، )) انتوا دلوقتي شباب اهو ، تمام ؟ مقبلين على مرحلة الشباب  

 ظل الا  ، نشأت في عبادة الله وطاعة الله وبر الوالدين الله سبحانه وتعالى يظلك في ظله ، يوم لا 

ظله ، يعني يوم القيامة ثلاثة (( ورجلٌ قلبُه متعلقٌ بالمسجدِ)) يعني رجل يحب الصلاة و  

قا عليه )) الحب في الله والبغض   السجود لله عزوجل (( ورجلانِ تحاب ا في اللهِ، اجتمعا عليه وتفرَّ

)) يعني واحدة جميلة  في الله (( ورجلٌ دعته امرأةٌ ذاتُ منصب وجمالٍ، فقال: إني أخافُ اللهَ 

قالت لواحد تعال اعمل معاي الحرام فقال لها اني اخاف الله تمام ؟ (( ورجلٌ تصدَّق بصدقةٍ ))  

خلي بالك (( فأخفاها حتى لا تعلمَ يمينه ما تنفقُ شماله )) ده هنا ايه ؟ وصف مجازي ، تصوير  

ال مش شايفة اليمين ، من كثر  فني يقولك ايه ؟ واحد اعطى صدقة بيده اليمين ، قال ايه ؟ الشم

ما اخفى الصدقة عن الناس فحتى ايدو/ يده الشمال ما شافتش الصدقة ، وهي رايحة للفقير ، ده  

تصوير فني ، او مجاز تمام ؟ صيغة مبالغة من شدة اخفائه ايه ؟ وحرصة على اخفاءه هذه  

حتى لا تعلمَ يمينه ما تنفقُ   الصدقة لكي لا يؤذي مشاعر الفقير (( ورجلٌ تصدَّق بصدقةٍ فأخفاها 

شماله ، ورجلٌ ذكر اللهَ خاليًا ففاضت عيناه .)) يعني كده كان قاعد لوحده يصلي مثلا او بيدعوا  
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الله عزوجل تمام ؟ او تذكر ربنا سبحانه وتعالى ووده ، تذكر ود  الله عزوجل ووصاله ، فبكى ،  

ه ، ده ربنا يظله في ظله ، يوم لا ظل  من حبه لله عزوجل ، اللي حصلو كده ولو مرة في حيات

الا ظله ، تمام ؟ طيب ، نأخذ الأن حديث من أحاديث سيدنا الامام المهدي عليه الصلاة والسلام  

، يقول الامام الحبيب : ومن اعتراضاتهم أنهم قالوا إن هذا الرجل )) يعني المسيح ، يعني الامام  

ئ بها ويقول إنها ليست بشيء، ولو أردتُ لأرُِيَ  المهدي بقى (( يحق ر معجزاتِ المسيح ويستهز

ه إليها كالشائقين. )) اي كالمشتاقين يعني ((    مثلهَا بل أكبر منها، ولكني أكره ولا أتوج 

أما الجواب )) هنا هيجاوب بقى المهدي (( فاعلم أن المعجزة ليس من فعل العباد بل من أفعال  

فعل كذا وكذا باختياري وإرادتي. وما يفعل إنسان  الله تعالى، فما كان لرجل أن يقول أني أ

يه معجزة بل هو مكيدة أو سحر.   باختياره وإرادته وتدبيره فهو فعلٌ من أفعال الإنسان، ولا نسم 

ِ رجلٍ   فافْهَمْ يا أخي .. زادك الله رشدا.. أني ما قلت كما فهِم المستعجلون، بل قلتُ متكلما بزي 

 سيدنا محمد المصطفى خاتم النبيين. محمدي نظر على فضلٍ كان على 

وما ضحكتُ على المسيح وما استهزأت بمعجزاته، بل كان مرادي من كلماتي كلها أن ا أوُتينا  

ة أخُرجتْ للناس. فكم من كمال يوجد في الأنبياء   دينًا كاملا ونبيا كاملا، ولا شك أن ا نحن خير أمُ 

طريق الظلي، وهذا فضل الله يؤتيه من يشاء. ألا  بالأصالة، ويحصُل لنا أفضلُ منه وأولى منه بال

ترى إلى قول رسول الله صلى الله عليه وسلم إذ قال: إن في الجنة مكانا لا يناله إلا رجل واحد  

وأرجو أن أكون أنا هو، فبكى رجل من سماع هذا الكلام وقال: يا رسول الله صلى الله عليه  

تكون في مكان وأنا في مكان بعيد عنك محجوبا  وسلم، لا أصبر على فراقك، ولا أستطيع أن 

عن رؤية وجهك، فقال له رسول الله صلى الله عليه وسلم : أنت تكون معي وفي مكاني. فانظرْ  

له على الأنبياء الذين لا يجدون ذلك المكان.   كيف فض 

رَاطَ الْمُسْتقَِيمَ  صِرَاطَ الَّذِينَ أنَْعمَْتَ  ثم انظر إلى قوله تعالى ودعائه الذي عل مَنا: )اهْدِنَا الص ِ

عَلَيهِمْ(، فإن ا أمُِرنا أن نقتدي الأنبياء كلهم ونطلب من الله كمالاتهم، )) كمالاتهم صفاتهم الحسنة  

يعني تمام . (( ولما كانت كمالات الأنبياء كأجزاء متفرقة وأمُِرنا أن نطلبها كلها ونجمع  

كل نبي عندو صفة مميزة عن الثاني تمام ؟   مجموعة تلك الأجزاء في أنفسنا، )) يعني ايه ؟ 

الكمال الحقيقي ان كل الصفات دي تجتمع في شخص واحد ، تمام كده ؟ بيقول ايه ؟ (( ولما  

كانت كمالات الأنبياء كأجزاء متفرقة وأمُِرنا أن نطلبها كلها ونجمع مجموعة تلك الأجزاء في  

سول الله صلى الله عليه وسلم ما لم يحصل  أنفسنا، فلزم أن يحصل لنا شيء بالظلية ومتابعةِ ر

لفردٍ فردٍ من الأنبياء. وقد اتفق علماء الإسلام أنه قد يوجد فضيلة جزئية في غير نبي لا توجد  

في نبي. قد يوجد فضيلة جزئية في غير نبي لا توجد في نبي. )) يعني ممكن واحد ولي او  

لة مش موجودة في احد الانبياء عادي (( ثم  مُحدَّث من الله سبحانه و تعالى يكون فيه صفة جمي

انظر إلى كلام ابن سيرين )) واحد محد ِث اسمه محمد ابن سيرين (( حين سُئل عن مرتبة  

المهدي.. وقيل أهو كأبي بكر في فضائله؟ )) بيسأله يعني بيسئلوا ابن سيرين بقى بيقولوا له  

بل هو أفضل من بعض الأنبياء.)) حقيقة  المهدي دا زي ابي بكر كدا في الفضائل يعني ((  قال:  

الامر ان المهدي هو افضل من كل الانبياء عدا سيدنا محمد ، هو في الدرجة الثانية بعد سيدنا  

محمد ، هذا هو الحق (( قال: بل هو أفضل من بعض الأنبياء . وما اختلف اثنان من علماء هذه  

ة قد تفوق بعض الفضائل التي توجد في  الأمة في أن الفضائل الظلية التي توجد في هذه الأم

الأنبياء بالأصالة، ولذلك قيل إن الأنبياء السابقين كانوا ينظرون إلى هذه الأمة بعين الغبطة، ))  

يعني السرور وتمني ان يكون عندهم مثل الذي عندنا ، هذا هو ايه ؟ الغبطة وهي عكس الحسد  

هو السعادة والسرور بنعمة ايه ؟ الغير والتمني  ، الحسد هو تمنى زوال نعمة الغير ، اما الغبطة 
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ان يكون لنا مثلها ، دون ان تزول عنه ، تمام .(( ولذلك قيل إن الأنبياء السابقين كانوا ينظرون  

إلى هذه الأمة بعين الغبطة، وتمنى أكثرهم أن يكونوا منهم. فلو لم يكن في هذه الأمة شيء من  

ياء بني إسرائيل.. فلِمَ سألوا ربهم أن يجعلهم من هذه الأمة؟  أنواع الفضائل التي لم توجد في أنب 

)) الكلام ده الامام المهدي بيقوله ليه ؟ علشان يبقى عندنا كمسلمين ثقة في انفسنا وعزة وكرامة 

، وان تنتزع عنا وتذهب عنا الهزيمة النفسية ، الامام المهدي جاي يقوينا روحيا ومعنويا ونفسيا  

قوينا ويجعل لنا ثقة في انفسنا ، ويؤكد لنا ان نحنا خير امة اخرجت للناس ،  ووجدانيا ، جاي ي

 تمام ؟ طيب ((  

يقول الامام المهدي : وأما كراهتنا من بعض معجزات المسيح فأمرٌ حق، وكيف لا نكرَه أمورا  

عي مع  لا توجد حِل تهَا في شريعتنا؟ مثلا.. قد كُتب في إنجيل يوحنا الإصحاح الثاني أن عيسى دُ 

ه إلى العرُس وجعلَ الماء خمرا من آنية ليشرب الناس منها. فانظر.. كيف لا نكره مثل هذه   أمُ 

الآيات؟ فإن ا لا نشرب الخمر، ولا نحسبه شيئا طيبا، فكيف نرضى بمثل هذه الآية؟ وكم من  

ان   أمور كانت من سنن الأنبياء، ولكنا نكرَهها ولا نرضى بها،)) يعني هو بينكرش/ لاينكر

عيسى ببركته حلت على الماء فاستحال الى خمر هو ما بينكرش /لاينكر ده ، لكن بيقول هو  

كره هذا الامر لانه محرم في الشريعة الاسلامية (( وكم من أمور كانت من سنن الأنبياء، )) اي  

ج بنت ِ ه ابنه ونحن  اعمال الانبياء (( ولكنا نكرَهها ولا نرضى بها، فإن آدم.. صفي  الله.. كان يزُو 

 لا نحسب هذا العمل حسنا طيبا في زماننا، بل كنا كارهين. 

ة منهاجٌ، )) اي نهج سبيل (( وكذلك نكره أن يكون لنا   فلكل وقت حكمٌ، فلكل وقت حكمٌ، ولكل أمُ 

آيةُ خَلْق الطيور، فإن الله ما أعطى رسولَنا هذا الإعجاز، وما خلقَ نبيُّنا ذبابة فضلا عن أن  

عظيما. وكان السر في ذلك إعلاء كلمة التوحيد وتنجية الناس من كل ما هو كان   يخلق طيرا

محل الخطر، بل قد يكون كبذر الشرك. هذا ما كان مرادنا في كتابنا، وإنما الأعمال بالني ات،  

فتدبَّرْ ساعةً، لعل الله يجعلك من المصد قين. )) يعني الامام المهدي هنا بيوكد على صفة ايه ؟  

لظن ها ؟ ويحرم او ويحذر من صفة ايه ؟ سوء الظن ، لان سوء الظن سم زعاف ، يقتل  حسن ا

 القلوب ، يقتل القلوب سوء الظن ، تمام ؟ (( يقول الامام :  

ومن اعتراضاتهم أنهم قالوا إن هذا الرجل يحسب الملائكة أرواح الشمس والقمر والنجوم. أما  

 يعلم أني لا أجعل أرواح النجوم ملائكة، بل أعلم من  الجواب فاعلم أنهم قد أخطأوا في هذا، والله

ربي أن الملائكة مدب رِات للشمس والقمر والنجوم وكل ِ ما في السماء والأرض، وقد قال الله  

ا عَلَيْهَا حَافِظ(، وقال: )وَالْمُدَب رَِاتِ أمَْرًا(. ومثل تلك الآيات كثير في   تعالى: )إنِْ كلُُّ نَفْسٍ لمََّ

 ، فطوبى للمتدبرين. القرآن

 ))هذا وصل الله وسلم على نبينا محمد وعلى اله وصحبه وسلم ، اغلقي الفيديو يا رفيدة .(( 

 

 الصدقة و الأخلاق 

Youtube.com 

 الصدقة و الأخلاق 

 

 =========================================== 
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 بسمة أمة الله الخبير العليم : 

 م 2:07اليوم، الساعة 

 م  2:07

Besma 

 الحمد لله ربي العالمين

Besma 

السلام عليكم سيدي يا نبي الله قالت لي اسيا اعرضي كلامي على يوسف عليه السلام ربما انا  

 مخطئة 

Besma 

 *. 

 

 رمضان : من تنبيهات شهر     *

 

 سئل بن باز : هل يثاب النظر في المصحف دون تحريك الشفتين ؟؟    

 

 الجواب : لايعتبر قارئا !!     

 ولا يحصل له فضل القراءة إلا إذا تلفظ بالقرآن. 

Besma 

Besma 

Besma Sach 

 على نفسه  Besmaرد 

Besma Sach 

 وهدا سؤالي طرحته فالمجموعة

 Besmaلقد قمت بالرد على  
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 هذا جواب أعمى من رجل أعمى البصر و البصيرة عليه من الله ما يستحق 

 لقد أرسلت 

 النظر في كلمات المصحف سياحة بين الجنات 

 لقد أرسلت 

 كالنظر للكعبة 

 لقد أرسلت 

 عبادة

 لقد أرسلت 

 مجرد النظر للايات و الكلمات , عبادة 

Besma 

Besma Sach 

 حاضر الله يعطيك العافية 

 لت لقد أرس

 و هل ينظر الا من اراد ان يتفكر ؟ 

 لقد أرسلت 

ابن باز هذا هو ذي السويقتين الحبشي الذي يهدم الكعبة حجرا حجرا و قد كان اي يهدم الدين و  

 التوحيد حجرا حجرا و قد كان 

 لقد أرسلت 

 راجعي المدونة مقالة ذي السويقتين الحبشي 

Besma 

 حاضر

Besma 

Besma Sach 

 ى الاجابة شكرا لك يا سيدي عل

 لقد أرسلت 

 الشكر لله 
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 آسيا أمة الله الباطن : 

 

 

 

 يا سيدي لم أنم بسبب هذه الرؤيا 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 قبل النوم شفت فيديو بعنوان " اليوسفين " احببت الفيديو جدا ، ودعوت لكما 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

فرأيت كأنك في جلسة التلاوة تشرح الدرس كنت جالس على كرسي عالي واهل بيتك الطاهرين 

كلهم حولك وزوجاتك امهات المؤمنين رضي الله عنما وأرضاهما ، وكنت تتكلم بكلام كنت  

تقول هناك شيئين او امرين وتشرح فيهما ، وانا كنت انظر اليك من بعيد واسمع الدرس معكم ،  

نت تتكلم وتشرح الدرس ، جريت نحوك ونزلت على ركبتي وامسكت قدمك بيديا اثنتين  ثم وا

وانا ابكي ارجو رضاك وعفوك عن تقصيري واقول لك " نسلم على رجلك يا نبي الله " ، "  

 نسلم على رجلك يا نبي الله " . أي نقب ل رجلك . 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 لم تتكلم بكلمة وشعرت واحسست انك صدقتني كنت ممسكة بقدمك بقوة ، فسكت و

  

  

 ص  8:28ليوم، الساعة 

 ص 8:28

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

             السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله 
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يا سيدي نسيت لم أصف المكان الذي كنت فيه انت واهلك الطيبين الطاهرين ، سيدي رأيتكم في  

قصر وارضيته وكأنه من رخام ابيض ، ولم يكن في ذلك المكان أثاث  مكان واسع جدا كأنه 

ومضيء ومريح جدا جدا ، وكنت انت يا سيدي جالس على كرسي وكنت انت اعلاهم وهم  

 مجتمعين حولك ، و رايتك ذو هيبة و حزم لذلك سجدت لك روحي . 

 

Youssef 

الا اللونين الازرق والبنفسجي  ويا سيدي رأيت الان وكأني اقص لسوزان رؤيا ولم يكن في بالي 

 وكأنني رايت لونين مختلطين مع بعضهما فردت علي سوزان وقالت لي " فوران لوران "  

 ما معنى فوران لوران سيدي ؟ 

Youssef 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 استيقظت على كلمة سوزان وهذه الصورة تقريبا 

  

 

 

  

 لقد أرسلت 
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الجمال و القوة , و لوران هو الشخص المتوج بالغار أي ورق اللورا ,  فوران لوران أي فوران 

أنني أعبر نهر النيل و تنطبع علي  صفة خالد   2023=3=5و قد رأيتُ في الكشف وقت الس حر 

ت جلال . عليك السلام و رحمة الله و بركاته  ت جلال , فوران لوران خالد عز   عز 

 

 

 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 يبارك ويزيد ربي يعزك اكثر واكثر امينالله 

 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 اللهم اعزنا بطاعتك ولا تذلنا بمعصيتك 

 لقد أرسلت 

 آمين يا رب العالمين 

 

 

 ====================== 

 =============================== 

 =============================================== 

 

 

 النفس أمة الله المعطي : جميلة زكية 

  

  

 ص  8:14مارس الساعة  1

 ص  8:14أربعاء 

Jameela 
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السلام عليكم ورحمة الله و بركاته يا نبي الله ،لقد كتبت بسمة البيعة و قد علمتها تكتبها كما  

كتبناها نحن ،و حكيت لها ماذا حدث معي عندما كتبت البيعة و هذا الشيء حكيته لياسمين و  

 ما أعتقد و فيما بعد فهمته جيدا،سأحكيه لك يا سيدي  كوثر فقط على 

Jameela 

 ياسمين هي عائشة 

Jameela 

قبل أن نكتب البيعة رأيت أنه أنا و أنت يا سيدي و عائشة و كنت تكتب لنا على ورقة أنا لز  

  لغير المكذبين ،ثم بعدها بأيام كتبنا البيعة قبل أن تشاهد رؤيتي هذه ،و عندما شاهدتها و علمت

 ببيعتنا كتبت لي مبارك لجميلة و عائشة نور الله اللصيق يلز بهما لزا 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و قبل أن اقرا ردك هذا كنت انا نويت النوم و استلقيت بفراشي ،و و الله ما حدث معي كنت  

ت و  يقظة و لست نائمة ،)صار قلبي يفتح و ينزل به نور من فوق بقوة (حتى قمت و فتحت ن

 تلقيت رسالتك مبارك لجميلة و عائشة نور الله اللصيق يلز بهما لزا 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و بعد فترة طويلة قرأت بالمدونه لا اذكر التفاصيل جيدا،لكنك كنت تقول بأن معجزات النبي أنه  

ياتي بالشكل  يفتح قلوب المؤمنين لتلقي نور السماء،يعني كما حدث معي تماما،و صحيح انا ح 

الظاهر لم تتغير كثيرا بعد البيعة ،لكن بالباطن أنا صرت جميلة أخرى و يسعدني هذا الشيء،و  

كل أمنية تمنيتها بطفولتي وجدتها معك يا سيدي ،فقد كنت اتمنى ان يبقيني الله بقربه و انا اخرج  

شاعري أن  من حيز نفسي )عندما اتذكر طفولتي و مراهقتي هذه هي الكلمات التي تصف م

أخرج من حيز نفسي ( و ضيقها إلى اتساع وجود الله و رحمته ،و قد أعطاني الله بهذه البيعة  

 أكثر مما تمنيت 

  

  

  

  

 ص  9:13مس، الساعة 

 ص  9:13سبت 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 
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 ممكن تفسر لي هذه الآية يا رسول الله... 

سوُلِ وَإلَِىَٰ أوُلِي الْأمَْرِ مِنْهُمْ  وَإِذَا جَاءَهُمْ أمَْرٌ مِنَ   الْأمَْنِ أوَِ الْخَوْفِ أذَاَعوُا بِهِ ۖ وَلوَْ رَدُّوهُ إِلَى الرَّ

ِ عَلَيْكُمْ وَرَحْمَتهُُ لَاتَّبعَْتمُُ الشَّيْطَانَ  ساء   إِلاَّ قَلِيلًا)الن لعََلِمَهُ الَّذِينَ يَسْتنَْبِطوُنَهُ مِنْهُمْ ۗ وَلوَْلَا فضَْلُ اللََّّ

 (۸٤الآية 

 م 3:35اليوم، الساعة 

 م  3:35

 لقد أرسلت 

 اللَّزُّ : اللَّصيق ,  لز  به الشيءُ : لصَِقَ به ,  لز  بفلان : لزَِمَه , 

هُ بفلان : قرََنَه به , مبارك لجميلة و عائشة نور الله اللصيق يلز بهما لزا  , أنا لصيق و   لزََّ

ات ربي رب العالمين . و الآية تتحدث عن أصحاب  ملازم لغير المكذبين . و هذه آية من آي

الأهواء النفسانية الذين حذ ر الله و أنبياءه من سلوكهم , يعني أن  شخص تستهويه فكرة معينة  

اء موقف خوف أو موقف سلامة فيتبن اه و يذيعه في الناس و ينشره دون استخارة الله و   جر 

دى دروب الشيطان و العياذ بالله و هناك أمثلة  سؤال النبي و الأولياء , و سلوك الهوى هو إح

نعرفها عن من اتبع هواه , منهم من زاغ و منهم من تاب بفضل الله . عليك السلام يا زكية  

 النفس 

 

  

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 نعم ،جزاك الله خيرا يا رسول الله 

 

  ======================== 

==============================  ================= 

 - د.محمدربيع طنطاوي

 التجل ي الأعظم هو القرآن الكريم و المعراج عند سدرة المنتهى و ليس بجبل سيناء . 

 

 

 - د.محمدربيع طنطاوي

 يقول د مصطفى محمود رحمه الله تعالى في كتاب الشيطان يحكم مقالة مغرور جدا ) من 

 غازات أخرى لتتنفس وتعتمد على  الممكن أن تكون للحياة صور اخرى تعتمد على  
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 درجات حرارة عالية مناسبة لتقوم بوظائفها . 

 ممكن أن توجد مخلوقات أجسامها من الإلكترونات والأيونات , والحرارة الملائمة  

 لوظائفها هي الحرارة في جوف الشمس  , لا توجد حدود لتصانيف الحياة الممكنة . 

 وليس هناك معنى لأن نحدد إمكانيات الحياة بخيالنا نحن .. هذا غرور انتهى   

 زمنه . ( 

 =================== 

 م 11:50أمس، الساعة 

 م 11:50إثنين 

Saraline's 

Saraline's La'n 

لما كنت اكتب في البيعة.  شعرت بخفة في يدي  وقلبي  انفتح. و شعرت  اني انتقلت  من  

 مرحلة إلى مرحلة.  وقلت  ان شاء الله اكون   موفقة معك سيدي.    

أتدري سيدي. لما كتبت المبايعة  كتبتها بقلم ازرق . ولما. قمت بتصويرها.  انظر. اصبحت   

 بيضاء كان نور. 

 

 لقد أرسلت 

الله في ايمانك و نور قلبك و ثبتك على العهد و البيعة و نفع بك الله و الرسول الى يوم   بارك

 الدين و حقق لك كل خير تتمنيه آمين يا سارة

 

  

Saraline's 

Saraline's La'n 

 اللهم أمين يارب  يا كريم 

 

 ==================== 

 بسمة الجزائرية : 

 م  4:14أمس، الساعة 

 م  4:14إثنين 
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Besma 

Besma Sach 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته يا نبي الله،

يقول الله سبحانه وتعالى : "وَآتيَْنَا عِيسَى ٱبْنَ مَرْيَمَ ٱلْبيَ ِنَاتِ وَأيََّدْنَاهُ برُِوحِ ٱلْقُدُسِ"..   من المقصود  

 "برُوحِ ٱلْقُدُسِ" ؟؟ 

 بن مريم عليه السلام.؟؟ وهل باقي الرسل والأنبياء مؤيدين بروح القدس مثل عيسى  

 م 8:50اليوم، الساعة 

 م  8:50

 لقد أرسلت 

الروح القدس هي حالة من وحي الله تعالى لجميع الأولياء و العارفين و الأنبياء و مجازا نقول 

أنه الملاك جبرائيل , إلا أن  الرسول محمد صلى الله عليه و سلم حاز هذه الموهبة الإلهية و  

و هي موهبة الروح الأمين . عليك السلام يا بسمة الجزائرية و رحمة  كذلك درجة أعلى منها 

 الله و بركاته 

Besma 

Besma Sach 

 شكرا لك يا نبي الله و السلام عليك ورحمة الله وبركاته رفع الله قدرك في الدنيا والآخرة. 

 لقد أرسلت 

 آمين و الشكر لله و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

  

  

 ======================= 

 ================================================== 

  

  

 م  1:08أمس، الساعة 

 م 1:08ثلاثاء 

Jameela 
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Jameela Mohamed Rabie 

هل يجوز لما نكون قائمين نصلي التراويح او قيام الليل أن نحمل مصحف نقرأ فيه بالصلاة ،أم  

 الحركة الناتجة عن حمل المصحف ووضعه بكل سجود و قيام ذلك يبطل الصلاة بسبب  

 م 4:55اليوم، الساعة 

 م  4:55

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 طبعا جائز بل و في المفروضات ايضا 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 و قراءة القرآن من الجوال او مما حافظين بفترة الحيض؟ 

 لقد أرسلت 

 ايضا وقت الحيض و تلمسيه ايضا تقرئي من المصحف الورقي

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 نعم

 

 ========================= 

 ============================================= 

 

 لطيفة الخط ابي أمة الله البديع : 

 

 م  3:09مارس الساعة  7

 م 3:09ثلاثاء 

Ikram 

لأضياءه وأنار الكون كله       فاستيقظوا من سبات  ظهر الهلال المشرق الوضاح         وتلأ 

 نومكم      وتنبهوا لتروا جمال الله ونوره

Ikram 
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 سعادة وفتح ونصر من الله لخير خلق الله ص 

Ikram 

أشهد أن لا إله إلا إلله وحده لاشريك له وأشهد أن محمد يوسف عبده ورسوله المصطفى ومهدي  

مصر الثاني ويد الله الخفية نور على نور وأكثر من نور  الأمة وخليفة الله السادس وعزيز 

 صلوات ربي وسلامه عليكم وعلى أهل بيتكم الطيبين الطاهرين 

Ikram 

 يوسف يوسف نبي الله أبو الأنبياء الآتين بفضل الله الواحد الأحد

Ikram 

Ikram El 

علق في الهواء مقطوع أما بعد سيدي رسول الله ص وعالم العلماء رأيت رؤيا أن ثعبانا وكأنه م

 الرأس أي للتوضيح بدون رأس والله اعلى واعلم ورسوله المصطفى 

Ikram 

Ikram El 

رأيت كشفا ياسيدي رسول الله ورحمة للعالمين محمد الثاني ص رأيت يدا منقوشة بالحناء  

وبعدها رأيت وكأنها زفة لعروس وعروسه ومر الكشف بسرعة في ذالك اليوم الذي رأيت فيه  

شف دعوت لحبيب أمه رسول الله سعادة وفتح ونصر وتمكين وانتشار دعوته الميمونة ورفع  الك

 راية التوحيد عاليا الله أعلى واعلم ورسوله المصطفى ص 

Ikram 

وكما رأيت كشفا ياسيد الرسل ص رجلا بلباس ملوك زمان وهو جالس على كرسي ومر  

 الكشف بسرعة والله اعلى واعلم ورسوله المصطفى ص 

Ikram 

وبينما أمك مستلقية ياسيد الرسل ص رأيته لذالك الطفل بدأ يقترب حتى رأيته أمامي بوضوح  

طفل جميل جمال لايوصف وعيناه الزرقاء الجميلة ونظرت إليه سبحانك ربي البديع لايوصف 

لايوصف وكلما سجدت تراكم أمك ياسيد الرسل فمكم الشريف في فمه لذالك الطفل الله الله أكبر  

  أكبر ولله الحمد على نعمه الله

Ikram 

ابي الحبيب المسيح المحمدي ياابي الحبيب ص انتشار دعوتك الميمونة في كل العرب  

 والمسلمين على يدي ابنك يوسف محمد ص بفضل الله هو من هو الواحد الأحد الأوحد 

Ikram 

لأمر جلل انتظروا يوسف  بفضل الله الواحد الأحد وبفضل دعاء نبيه أرض الله تتغير وتتهيء 

 الذي بشر به ابي الحبيب المسيح المحمدي ص انه قادم قادم بقوة الله هو من هو الواحد الأحد 
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Ikram 

نطلب دعائكم لأمك ياقرة العين يارسول الله ص ورضاكم الذي هو هو رضا الله ياحبيب الله  

 وحبيب أمك احبكم عيون أمك ولم أحب أحدا مثلما أحببتكم ص 

Ikram 

Ikram El 

 سبحانك اللهم وبحمدك اشهد أن لاإله إلا انت استغفرك وأتوب إليك 

Ikram 

Ikram El 

وصل يارب وسلم على حبيبك المصطفى محمد الثاني في الآخرين وعلى أهل بيته وذريته  

الطيبين الطاهرين وعلى أتباعه في كل مكان حبكم من حب رسول الله ص رضي الله عنكم 

خطاكم نصر من الله وفتح قريب وسعادة من الله لسيد الرسل محمد الثاني ص   وارضاكم وسدد

 أرسلي جميع رساءلي يأبنتي الطيبة بارككم الرب على الدوام ورضي عنكم

 

 ص  9:13اليوم، الساعة 

 ص 9:13

 Ikramلقد قمت بالرد على  

 كئيبا إلى انتهاء الأيام .  قطعنا رأس الشيطان و قتلنا جنود إبليس اللعين , فها هو إبليس يتغي ظ 

 لقد أرسلت 

 أسعدك الله يا أمي و أقر  عينك و أمد  عمرك و متعك بالصحة و العافية آمين 

 لقد أرسلت 

 عليك سلام الله في الأولين و الآخرين و رضي الله عنك و أرضاك

 

 ============ 

 ===================== 

 ========================================= 

 

 

Youssef Hala Mounir 
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 س  ·   6

 صوت نبي الله الابن الموعود للمسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام:  

 صوتُ الأنبياء . 

بعد خسوف الدم بدأت روسيا بالتدخل العسكري في الشام مقابل التدخل الأمريكي و كذلك بدأت  

انتهاء كل الأيدلوجيات في الشام و  القوات الفارسية تتدخل مقابل الإرادة الخليجية . و بعد  

العراق إلى مبتغى و منتهى تطرفها . هنا نفهم أن مقومات الصراع الرهيب الذي قد يتطور  

للإستخدام النووي قد وُجدت . هنا يجب أن نفهم جيدا رواية بير سراج الحق النعماني فيما رواه  

 قائمة و ستتحرك للعيان الظاهر . هنا  عن المسيح الموعود . و علينا أن نتأكد تماما أن وعود الله

يجب أن نتأمل حديث الرسول عن خروج الدجال من خلة بين العراق و الشام . هنا أيضا يجب  

أن نضطرب و نهدأ هدوء الحكماء العاقلين . و تظل الروايات الإسرائيلية و الإسلامية المحمدية  

إله إلا هو إنها إرهاصات خسوف الدم  و المهدوية تملك عرش الزمن القادم , و الله الذي لا 

الأخير , فلكل خسوف هداياته و مهلكاته كما في مواهب الرحمن عن النبي المسيح المهدي ,  

فنحن خدام نبوءاته و نبوءات سيده المصطفى ,  . هنا تدق همسات الانتظار و تسُتأنف البداية و  

 لال الأنبياء . يحكي الأنبياء . فلا مجال الآن لصوت غير صوت الله من خ

  

" وينبغي لصلحاء الجماعة ذوي النفوس              المسيح الموعود قال في كتيب الوصية 

الطاهرة أن يأخذوا البيعة من الناس باسمي من بعدي.* فالله يريد أن يجذب إلى التوحيد جميع  

يا،  الأرواح ذوي الفطرة الصالحة من مختلف أقطار المعمورة، سواء كانوا من أوروبا أو آس 

وأن يجمع عباده على دين واحد. هذه هي غاية الله التي أرُسلت من أجلها إلى الدنيا. لذلك اجعلوا  

فإلى أن يقوم أحدٌ مؤيَّدا      هذه الغاية نصب أعينكم، ولكن باللطف وحسن الخلق وكثرة الدعاء. 

( *   ٧, ص  ) الوصية     بروح القدس من عند الله، ثابروا جميعًا على العمل بعدي متكاتفين.

الحاشية : يتوقف انتخاب هؤلاء على اتفاق رأي المؤمنين، فمن اتفق عليه أربعون مؤمنا بأنه  

يتأهل لأخذ البيعة باسمي فهو مجاز لذلك وعليه أن يكون أسوة حسنة للآخرين. لقد أنبأني الله  

إنني سأقيم لجماعتك من ذريتك شخصا وأخصه بقربي ووحيي. وبواسطته سوف        قائلا

مبعوث      فانتظروا تلك الأيام واعلموا أن كل     يزدهر الحق، وسيقبله الكثير من الناس.

يعُرف في أوانه إذ قد يبدو للناس قبل ذلك كشخص بسيط أو يكون محل اعتراض من جراء      

بعض الأفكار الخادعة. شأنه شأن الإنسان الذي يكون مجرد نطفة أو علقة في البطن قبل أن  

 ل الخلقة. منه.. يصبح إنسانا كام

وهذه رواية بير سراج"  وقد أخبرني الله تعالى بأنه ستحصل تفرقةٌ شديدةٌ في جماعتنا أيضًا،  

وسينقطع مثيرو الفِتن وعبدةُ الجشع والطمع، ثم سيمحو الله تعالى هذه التفرقة. والذين يستحقون  

ع حشر في الدنيا ويكون ذلك  أن يُقطَعوا ولا علاقة لهم بالصدق وهم مثيرو الفتن سيُقطَعون. ويق

أولَ الحشر. وسيهاجم جميع الحكام على بعضهم ويكون قتل ودم لدرجة تمتلئ الأرض بالدم.  

وسيُقاتلِ رعايا هؤلاء الحكام أيضًا بعضُهم بعضًا قتالا رهيبا. ويحدث دمارٌ عالمي. ويكون  

))ابني الموعود،((   مركزُ كل هذه الأحداث ملك الشام. يا صاحب زاده! يكون في ذلك الوقت

وقد ر الله تعالى هذه الأحداث معه. وستزدهر جماعتنا بعد هذه الأحداث، وسيدخل السلاطين في  

( . . .فقول  274جماعتنا. ))فلتعرفوا ذلك الموعود.(( . )تذكرة المهدي، الجزء الثاني صفحة: 
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وحي لأهل العرفان المسيح صلى الله عليه وسلم لجماعته من خلال بير سراج الحق ))فلتعرفوا ذلك الموعود(( ي

أن معرفة ذلك الإبن الموعود تحتاح إلى تقص ٍ و تحقيقٍ و التجاءٍ إلى حضرة الغيب , و لا يفعل  

 ذلك إلا العارفون .

  

  

 ============= 

 ============= 

  

  

  

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام  

 

 صوتُ الأنبياء . 

 

روسيا بالتدخل العسكري في الشام مقابل التدخل الأمريكي و كذلك بدأت  بعد خسوف الدم بدأت 

القوات الفارسية تتدخل مقابل الإرادة الخليجية . و بعد انتهاء كل الأيدلوجيات في الشام و  

العراق إلى مبتغى و منتهى تطرفها . هنا نفهم أن مقومات الصراع الرهيب الذي قد يتطور  

ت . هنا يجب أن نفهم جيدا رواية بير سراج الحق النعماني فيما رواه  للإستخدام النووي قد وُجد

عن المسيح الموعود . و علينا أن نتأكد تماما أن وعود الله قائمة و ستتحرك للعيان الظاهر . هنا  

يجب أن نتأمل حديث الرسول عن خروج الدجال من خلة بين العراق و الشام . هنا أيضا يجب  

الحكماء العاقلين . و تظل الروايات الإسرائيلية و الإسلامية المحمدية    أن نضطرب و نهدأ هدوء

و المهدوية تملك عرش الزمن القادم , و الله الذي لا إله إلا هو إنها إرهاصات خسوف الدم  

الأخير , فلكل خسوف هداياته و مهلكاته كما في مواهب الرحمن عن النبي المسيح المهدي ,  

وءات سيده المصطفى ,  . هنا تدق همسات الانتظار و تسُتأنف البداية و  فنحن خدام نبوءاته و نب

يحكي الأنبياء . فلا مجال الآن لصوت غير صوت الله من خلال الأنبياء . د محمد ربيع , مصر 

. 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

بعاد أكبر سوف  لقد أنبأ حضرة المسيح الموعود عليه السلام أيضًا بأن حرباً عالمية ثالثة ذات أ 

تقع بعد الحرب العالمية الثانية. وسوف يحدث الصدام بين المعسكربن المتعارضين بصورة 

مفاجئة لا يتوقعها أحد. وسوف ينزل الموت والدمار من السماء مثل المطر، وسوف يأكل لهيبه  

العنيف الأرض. سوف ينهار عملاق الحضارة الحديثة في الدنيا، وسيهلك كلا الخصمين  

متحاربين في هذه المعركة. روسيا وأتباعها من جهة والولايات المتحدة وحلفاؤها من جهة  ال



 453 

أخرى، سوف يُدمَّرون، وستنهار قوتهم، وتفنى حضارتهم ويتفكك نظامهم. وسوف يقف الناجون  

 مذعورين ومندهشين من هول المأساة.  

ة واضحة بشأن الشعب  سوف تتعافى روسيا من الكارثة عاجلاً مقارنة بالغرب. إن النبوء

الروسي بأنه سوف يتعافى ويتكاثر بسرعة. وسوف يتصالح الشعب الروسي مع خالقه ويقبل  

 الإسلام ونبي  الإسلام عليه الصلاة والسلام.  

إن أولئك القوم الذين يسعون إلى محو اسم الله من الأرض وطرده من عرشه في السماء سوف  

ون بتفرده ووحدانيته.  يدركون حماقة طرقهم ويخضعون لله أخي  رًا كمؤمنين، ويقر 

قد تعتبرون هذا ضربا من الخيال، لكن أولئك الذين سينجون من الحرب العالمية الثالثة، سيرون  

ة وصدق  ما قلت. إنه لكلام الله ولسوف يتحقق. لا يستطيع أحد أن يتفادى حكمه.    صح 

سلام. وسوف يقبل الناس حقيقته بأعداد  ستكون نهاية الحرب العالمية الثالثة بداية انتصار الإ 

ر الإنسان لن يتم الفوز به إلا من   ، وأن تحر  كبيرة، وسيدركون أن الإسلام وحده هو الدين الحق 

 خلال رسالة محمد صلى الله عليه وسلم وحده. 

 ( ۱٩٦٧يوليو  ٢٧)من خطاب للخليفة الثالث رحمه الله بتاريخ 

  

  

  

 =========== 

 ============================ 

  

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   1

سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : دلوقتي هنأخذ حديث من صحيح مسلم، عن 

فَّةِ، فَقالَ: أيَُّكُمْ يحُِبُّ   عقبةُ ابن عامر عن عقبة ابن عامر قال : خَرَجَ رَسولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم وَنَحْنُ في الصُّ

غْدُوَ كلَُّ يوَمٍ إلى بطُْحانَ، أوَْ إلى العَقِيقِ، فَيَأتِْيَ منه بناقَتيَْنِ كَوْماوَيْنِ في غيرِ إثمٍْ، وَلا قَطْعِ  أنَْ يَ 

يْنِ مِن  رَحِمٍ؟ فَقُلْنا: يا رَسولَ اللهِ، نُحِبُّ ذلكَ، قالَ: أفَلا يغَْدُو أحََدُكُمْ إلى المَسْجِدِ فَيعَْلَمُ، أوَْ يَقْرَأُ آيتََ 

، خَيْرٌ له مِن ناقَتيَْنِ، وَثلَاثٌ خَيْرٌ له مِن ثلَاثٍ، وَأرَْبعٌَ خَيْرٌ له مِن أرَْبعٍَ، وَمِنْ كِ    تابِ اللهِ عَزَّ وَجَلَّ

أعَْدادِهِنَّ مِنَ الإبلِِ. عن أبي أمامة الباهلي قال : سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول :  

يامةِ شفيعاً لأصحابِه، اقرؤوا الزهْراوينِ: البقرةَ وسورة آلَ  اقرؤوا القرآنَ؛ فإنه يأتي يومَ الق

عمرانَ، فإنَّهما تأتيانِ يومَ القيامةِ كأنَّهما غمامَتانِ أو كأنَّهما غيايتانِ، أو كأنَّهما فرَْقانِ من طَيْرٍ  

انِ عن أصحابهِما، اقرؤوا سورةَ البقرةِ؛ فإنَّ أخْذهَا بركةٌ، وترْكهُا ، تحُاج  حسرةٌ، ولا    صَوافَّ

تستطيعهُا البطَلَةُ . وإحنا دلوقتي بناخُذ سورة إيه ؟ البقرة . نأخذ حديث من أحاديث آخر الزمان  

، يصَف الرسول صلى الله عليه وسلم المواصلات الحديثة فيقول في كنز العمال الجزء السابع :  
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ث عن إيه ؟ السيارات  " يوُشك أن يخَرجَ من جس ِ سيل نار تسير سيرا بمطية الإبل " أي يتحد

والإيه ؟ والميكو باصات والباصات , وقال الرسول في صحيح مسلم : " ولتتُركن القلاصُ فلا  

لَتۡ { سورة التكوير ،   يُسعى عليها " القلاص اي الإبل والبعير ويقول القرآن : } وَإِذَا ٱلۡعِشَارُ عُط ِ

الإبل سوف تتُرك في السفر أو المسير   وتؤكد هذه السورة وهذه الآية على أن إيه ؟ العِشار أو 

وستسُتبدل بإيه ؟ بوسائل أخرى للمواصلات يقول تعالى : } وَٱلۡخَيۡلَ وَٱلۡبغَِالَ وَٱلۡحَمِيرَ لِترَۡكَبوُهَا  

 ))) وايه تاني بقى ؟ ((( وَيَخۡلقُُ مَا لَا تعَۡلمَُونَ { وَيَخۡلقُُ مَا لَا تعَۡلمَُونَ ، يعني الطائرا
ت  وَزِينَةࣰۚ

والقطار والسيارات والبواخر والصواريخ والمكوك الفضائي والمركبات الفضائية كل دي خلقٌ  

من خلق الله عزوجل ، ليه ؟ لأن خَلْقَ الخَلْقِ خَلْقُ الله ، يعني إيه ؟ خَلْقَ الخَلْقِ خَلْقُ الله ، إحنا  

هو صنعُ الله ، لأننا نحن   مخلوقات الله عزوجل فصَنعنا الطائرات وصَنعنا السيارات فصُنعُنا هذا

صُنع الله ، فإذا صَنعنا شيئا أو اخترعناه فهو صنعُ الله عزوجل من باب أولى ، تمام ؟ طيب .  

كنا قلنا حديث عن إيه ؟ عن القطار , يقول الرسول صلى وسلم في كتاب عِقد الدُرر أن طوله  

طعامه الحجارة ، لا يُدرى    ))) أي حمار الدجال يعني طوله إيه ؟ ((( ستون خطوة لونه أحمر

ي ما   قُبُله من دُبره ))) يعني قدامو / امامه شبه وراه ((( يتقدمه جبل من دخان ، له صوت يدوُّ

بين الخافقين يدعو الناس إليه مين دا بقى ؟ قالت رفيدة : القطار . فقال نبي الله يوسف بن  

يب ، نقول حديث تاني ، قال الرسول :  المسيح عليه الصلاة والسلام : القطار , سبحان الله !!! ط

يَخرج الدجال على حمار مطموس العين , مكسور الطرف ، يخَرجُ منه الحيَّات ، محدودب  

ر كل السلاح في يديه حتى الرمح والقوس الحديث ده بيتكلم عن إيه ؟ قالت   ِ الظهر ، قد صو 

ه الصلاة و السلام : الطائرات  رفيدة : الطائرات الحربية . فقال نبي الله يوسف بن المسيح علي

الحربية . تمام . يلا بكرا إن شاء الله ان إيه ؟ نكُمل . نأخذ حديث من الأحاديث القدسية ، نحن  

قلنا إن في بعض الأحاديث يقولون إنها ضعيفة ولكن في حقيقة الأمر هي صحيحة متنًا ، اي أن  

يحة سندًا لكنها مردودة متنًا لأن متنها  متنها يوافق القرآن وهو ما نأخذ به ، وهناك أحاديث صح 

يُخالف القرآن الكريم ، فما وافقَ القرآن أخذنا به ، وما جانبه وخالف القرآن لا نأخذ به بل نرده  

ث الفقراء ، الله سبحانه   , تمام . يقول الله تعالى في الحديث القدسي : " وعزتي وجلالي ))) يحد ِ

((( فيقول: وعزتي وجلالي ما زويتُ الدنيا عنكم لهوانكِم عليَّ   وتعالى يحد ث الفقراء يوم القيامة 

)) يعني ما خلتش الدنيا تبقى بعيدة عنكم واموالها تبقى بعيدة عنكم لأنكم هينون علي  أو أنني  

أحتقركم ، أبدًا ((( وعزتي وجلالي ما زويت الدنيا عنكم لهوانكِم عليَّ ولكن ولكن أردتُ أن  

اليومِ، انطلقوا إلى الموقفِ ))) الموقف اللي هو إيه ؟ يوم العرض , يوم   أرفعَ قدرَكم في هذا 

القيامة ((( فمن أحسن إليكم بكسرةٍ أو سقاكم شَربةً ماءِ أو كساكم خرقةً انطلقوا به إلى الجنةِ "  

تمام . نأخذ حديث تاني ، أخرج مسلم عن ثوبان قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: إنَّ  

 َ تي سَيَبْلغُُ مُلْكهُا ما زُوِيَ لي مِنْها،  اللََّّ  زَوى لي الأرْضَ، فرََأيَْتُ مَشارِقهَا ومَغارِبهَا، وإنَّ أمَُّ

ةٍ، وأنَْ لا   تي أنْ لا يهُْلِكَها بسَنَةٍ عامَّ وأعُْطِيتُ الكَنْزَيْنِ الأحْمَرَ والأبْيَضَ، وإن ِي سَألَْتُ رَب ِي لِأمَُّ

دُ، إن ِي إذا قضََيْتُ  يُسَل ِطَ عليهم عَدُوًّ  ا مِن سِوى أنْفُسِهِمْ، فَيَسْتبَِيحَ بيَْضَتهَُمْ، وإنَّ رَب ِي قالَ: يا مُحَمَّ

ةٍ، وأنَْ لا أسَُل ِطَ عليهم عَدُوًّ  تِكَ أنْ لا أهُْلِكَهُمْ بسَنَةٍ عامَّ ا مِن  قضَاءً فإنَّه لا يرَُدُّ، وإن ِي أعْطَيْتكَُ لِأمَُّ

حت ى   - أوْ قالَ: مَن بيْنَ أقْطارِها-يَسْتبَِيحُ بَيْضَتهَُمْ، ولوَِ اجْتمََع عليهم مَن بأقَْطارِها سِوى أنْفُسِهِمْ، ف

يكَونَ بعَْضُهُمْ يهُْلِكُ بعَْضًا، ويَسْبِي بعَْضُهُمْ بعَْضًا. عملتو الواجب ؟ سلمو هِنا . بكرا إن شاء الله  

ُ  ٣۸الوجه رقم  ُ أنََّكُمۡ  آيات الإعراب كالتالي : }عَلِمَ ٱلِلَّّ { سَتذَۡكرُُونهَُنَّ }عَلِمَ ٱلِلَّّ  أنََّكُمۡ سَتذَۡكرُُونهَُنَّ

َ يعَۡلَمُ مَا فِیۤ أنَفسُِكُمۡ فَٱحۡذرَُوهُۚ {   { دي أول آية . الآية الثانية : } وَٱعۡلمَُوۤا۟ أنََّ ٱلِلَّّ تاني  سَتذَۡكرُُونهَُنَّ

َ يعَۡلمَُ مَا فِیۤ  َ بمَِا تعَۡمَلوُنَ بصَِيرٌ { ، }   }وَٱعۡلمَُوۤا۟ أنََّ ٱلِلَّّ أنَفُسِكُمۡ فَٱحۡذرَُوهُۚ { . الآية الثالثة : } إنَِّ ٱلِلَّّ

َ بمَِا تعَۡمَلوُنَ بصَِيرٌ {. هذا وصلى اللهم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم . رابط   إنَِّ ٱلِلَّّ

  https://youtu.be/L2GrxjLbw98الفيديو : 
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 قرآن و أحاديث 

Youtube.com 

 قرآن و أحاديث 

درس القرآن و النحو و الصرف و احكام التلاوة و الحديث العادي و أحاديث آخر الزمان و  

 الاحاديث القدسية و التفسير 

 

  

= 

  

  

 ======================== 

  

  

 م 8:34اليوم، الساعة 

 م  8:34

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/19cpBYAuwSa7_jUlU_nUDVDxA6r_aLVh

H/view?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الخامس فاطر.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/19pENwJDi7SfFrOyk3RKDCVWSvGDp-

p1T/view?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الأول يس.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/19uNfG2RdHnzUjKmuNvRXViOAIsOj4NS

7/view?usp=drivesdk 

 mp3.٢٠٢٣=٣=۱٠صلاة الجمعة 



 456 

 

  === 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 2023مارس  3الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من فاطر . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من فاطر . 

 

 :::::::::::::: :::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة فاطر ، و استمع  

 الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . لأسئلتنا بهذا 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 بأحكام التلاوة و أرسلان : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة فاطر ، و نبدأ 

 

 الوقف : 

 

ج )وقف جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( , صلي )الوصل أفضل لكن الوقف  

 جائز( , 

لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلامة الأولى فلا تقف  

 عند الأولى( .  عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عند الثانية لا تقف
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 و السكت : 

 

 هو حرف السين ، و هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من راق ، بل ران . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 }وَمَا يَسْتوَِي الأعَْمَى وَالْبصَِيرُ{ : 

 

يعني الذي يرى النور ليس كالذي لا يراه ،  يقول تعالى : )و ما يستوي الأعمى و البصير( 

 المؤمن ليس كالكافر ، المطيع ليس كالعاصي . 

 

 }وَلا الظُّلمَُاتُ وَلا النُّورُ{ : 

 

)و ما يستوي الأعمى و البصير ¤ و لا الظلمات و لا النور( المعنى هنا على المجاز ، )و ما  

ظلام إستحالة يكون زي/مثل النور ،  يستوي الأعمى و البصير ¤ و لا الظلمات و لا النور( ال

 النور أفضل . 

 

لُّ وَلا الْحَرُورُ{ :   }وَلا الظ ِ

 

 )و لا الظل و لا الحرور( الحر ليس كالظل و النعمة . 

 

ن فِي الْقُبوُرِ{  َ يسُْمِعُ مَن يَشَاء وَمَا أنَتَ بمُِسْمِعٍ مَّ  : }وَمَا يَسْتوَِي الأحَْيَاء وَلا الأمَْوَاتُ إنَِّ اللََّّ

 

)و ما يستوي الأحياء و لا الأموات( الحي ليس كالميت ، كل هذه المعاني على المجاز ، يعني  

الحي أي الحي بالإيمان و بذكر الله ، و الميت و العياذ بالله أي بمعصية الرسول ، )إن الله يسُْمِعُ  

ان فإن الله يُسْمِعه  من يشاء( )من يشاء( الذي يريد أن يسمع ، من يريد السماع و عنده إرادة الإيم

، أي يُسْمِعه الوصال ، يُسْمِعه الوحي و الوصال ، )إن الله يسمع من يشاء( من أراد الإيمان ،  

من أراد الطاعة و من أراد البحث عن الله عز و جل بجد و بحق أسْمَعُه الله الوصال ، أسمعه  

ي ربُّ الوص ُۚ الوصال ، أسمعه اللهُ المُعز  ي ربَ ال ، لأن الوحي في حد ذاته عزاء و  اللهُ المُعز 
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تسرية و رأفة و لمسة طبيب على قلب المؤمن و قلب الإنسان ، و هذا هو العزاء ، )و ما أنت  

بمسمع من في القبور( الكافر و المُعرض و المُنكر هو كالميت في قبره ، كل هذه المعاني على  

 المجاز . 

 

 }إنِْ أنَتَ إِلاَّ نَذِيرٌ{ : 

 

سمع من في القبور ¤ إن أنت إلا نذير( دي/هذه تسلية تانية و تسرية تانية و عزاء  )و ما أنت بم

تاني ، إن ربنا يقول للنبي : إنت نذير فقط ، يعني بَلَّغْ ، بلََّغْ/بَل ِغ بَل ِغ و مايهمكش/لا يهمك  

فسك  استجابوا أم لم يستجيبوا ، ماتظلمش/لا تظلم نفسك ، ماتتعبش/لا تتعب نفسك ، )لا تذهب ن

 عليهم حسرات( هذا هو المعنى . 

 

ةٍ إِلاَّ خَلا فِيهَا نَذِيرٌ{ :  نْ أمَُّ ِ بَشِيرًا وَنَذِيرًا وَإنِ م ِ  }إِنَّا أرَْسَلْنَاكَ بِالْحَق 

 

)إنَّا أرسلناك بالحق بشيراً و نذيراً( أرسلناك بقوة و بحق الوحي و أن الله هو الحق ، )إنَّا  

( تبَُش ر بالجنات و الثواب العظيم و الأجر الجزيل و السلام النفسي  أرسلناك بالحق بشيراً و نذيراً 

و الإطمئنان ، و كذلك تنُذر من عذاب الله و من جزاء الكافرين ، )إنَّا أرسلناك بالحق بشيراً و  

ةٍ إلا خلا فيها نذير( أي أمُة ، أي أمُة ربنا سبحانه و تعالى بعث فيها أنبياء ، و   نذيراً و إن من أمَُّ

أي أمُة ستأتي , ربنا سبحانه و تعالى سيرسل و يبعث فيها على قدم محمد صلى الله عليه وسلم إلى قيام الساعة ،  

و هي سُنة متجددة ، لا تتعطل أبداً ، و رأينا أدلة كثيرة و شواهد كثيرة على ذلك من القرآن  

عث و  الكريم ، و كذلك سنرى في الوجه القادم بأمر الله تعالى ، دليل متجدد على إستمرار الب

ةٍ إلا خلا فيها نذير( .   النبوة ، )إنَّا أرسلناك بالحق بشيراً و نذيراً و إن من أمَُّ

 

برُِ وَبِالْكِتاَبِ  بوُكَ فَقَدْ كَذَّبَ الَّذِينَ مِن قبَْلِهِمْ جَاءَتهُْمْ رُسُلهُُم بِالْبَي ِنَاتِ وَبِالزُّ   الْمُنِيرِ{ : }وَإنِ يكَُذ ِ

 

ن من قبلهم( يعني إن كذب هؤلاء دعوتك ، فقد كذب آخرون  )و إن يكذبوك فقد كذب الذي

دعوات أنبياء في السابق ، )جاءتهم رسلهم بالبينات و بالزبر و بالكتاب المنير( أتتهم الرسل و  

الأنبياء و العارفون و الأولياء بالبينات و بالحقائق الظاهرة الجَلِيَّة ، )و بالزبر( أي بالوحي و  

لة ، )و بالكتاب المنير( أي الرسالة المنيرة للظلمات التي  الصحف المطهرة و الشر ائع المُنزََّ

 أنارت تلك العصور و التي سوف تنُير بإستمرار عبر العصور و عبر الأزمان .

 

 }ثمَُّ أخََذْتُ الَّذِينَ كَفرَُوا فكََيْفَ كَانَ نكَِيرِ{ : 
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الذين كفروا( أي دمرت الذين كفروا و  )ثم أخذت الذين كفروا فكيف كان نكير( )ثم أخذت  

قصمت الذين كذبوا ، )فكيف كان نكير( ربنا بيسأل سؤال إستنكاري : فكيف كان إنكار الأنبياء  

 و معاداة النبوة ، كيف كان جزاءها عبر التاريخ و عبر الزمان ، أنتم تعرفون .

 

َ أنَزَلَ مِنَ السَّمَاء مَاء فَأخَْ  خْتلَِفًا ألَْوَانهَُا وَمِنَ الْجِباَلِ جُدَدٌ بِيضٌ  }ألََمْ ترََ أنََّ اللََّّ رَجْنَا بِهِ ثمََرَاتٍ مُّ

خْتلَِفٌ ألَْوَانهَُا وَغَرَابِيبُ سوُدٌ{ :   وَحُمْرٌ مُّ

 

)ألم ترََ أن الله أنزل من السماء ماء فأخرجنا به ثمرات مختلفاً ألوانها( يعني يعَُدُّ سبحانه و تعالى  

الإيه؟ الغيث فيقول : )ألم ترََ أن الله أنزل من السماء ماء فأخرجنا به  على بني آدم ، نعمة 

ثمرات مختلفاً ألوانها( الغيث الذي ينزل من السماء فتنبت به النباتات و تخرج منها الثمرات ، و  

كذلك وحي الله عز و جل هو كالماء النازل من السماء ينتج على أثره ظهور الخيرات الروحية  

ر ، )و من الجبال جدد بيض و حمر مختلف ألوانها و غرابيب سود( كذلك الله  في نفوس البش

سبحانه و تعالى أعطانا في هذه الدنيا الجبال التي ، التي تجعل الأرض تستقر و تثبت و هي  

أوتاد تثُبَ ِتُ الأرضَ ، كذلك وحي الله عز و جل ينتج الجبال و العزائم ، كذلك الجبل في الرؤيا  

ي و الثبات و العقيدة و التوحيد ، )و من الجبال جُدَدٌ( جُدَدٌ أي سلاسل و طرق ،  هو رمز للوح

)بيض و حمر( منها الأبيض و منها الأحمر ، )مختلف ألوانها( ألوان متعددة و متدرجة ، و  

كذلك )و غرابيب سود( غرابيب سود أي جبال شاهقات سوداء اللون ، و غرابيب جمع غربيب  

لح السواد ، و سمُي غربيب من إيه؟ رمزاً للغروب ، و الغروب دايماً يكون  ، و الغربيب هو كا 

 فيه ظلمة ، فسمُي غربيب أو إيه؟ غرُاب ، كذلك الغراب أسود اللون ، تمام؟ . 

 

َ مِنْ عِبَادِ  ِ وَالأنَْعَامِ مُخْتلَِفٌ ألَْوَانُهُ كَذَلِكَ إِنَّمَا يَخْشَى اللََّّ َ عَزِيزٌ }وَمِنَ النَّاسِ وَالدَّوَاب  هِ الْعلُمََاء إنَِّ اللََّّ

 غَفوُرٌ{ :

 

)و من الناس و الدواب و الأنعام مختلف ألوانه( أنواع الناس متنوعة مختلفة ، منهم الأسود و  

منهم الأبيض و منهم القمحي و منهم الحنطي و هكذا ، متنوعة الأشكال : الناس و الدواب و  

لعلماء( العالِم الذي وصل له علم الله بالوحي ، هو الذي  الأنعام ، )إنما يخشى اللهَ من عباده ا

يخشى الله حقيقةً ، كذلك هذه الآية أو هذا الجزء من الآية له تفسير آخر في المدونة عندما نقول 

: )إنما يخشى اللهُ من عباده العلماء( ، راجع ذلك في المدونة ، )إن اللهَ عزيز غفور( الله سبحانه  

 فيفيض من عزته على عباده ، غفور أصل الغفران فيغفر لعباده المؤمنين .  و تعالى أصل العزة 

 

ا وَعَلانِيَةً يرَْجُو ا رَزَقْنَاهُمْ سِرًّ ِ وَأقََامُوا الصَّلاةَ وَأنَفَقوُا مِمَّ نَ تجَِارَةً لَّن  }إنَِّ الَّذِينَ يتَْلوُنَ كِتاَبَ اللََّّ

 تبَوُرَ{ : 
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وا الصلاة و أنفقوا مما رزقناهم سراً و علانية يرجون تجارة لن  )إن الذين يتلون كتاب الله و أقام

تبور( أي يتاجرون مع الله عز و جل بالأعمال الحسنة و يأخذوا الثواب الجزيل ، فهذه التجارة  

لا تخسر أبداً ، لا تبور ، لن تبور أي لن تخسر و لن تذهب سُدى و لن يأتيها الركود و لا  

تتاجر مع الله سبحانه و تعالى ، ألا إن سلعة الله غالية ، ألا إن سلعة   الكساد و لا البوار ، لأنك 

الله الجنة ، )إن الذين يتلون كتاب الله( يقرأون القرآن و يتدارسونه و يقرأون وحي الله عز و جل  

و يتأملونه بخشوع ، )و أقاموا الصلاة( أي يصلون و يحافظون على الصلوات و لا يتركونها  

فقوا مما رزقناهم سراً و علانية( أي الزكاوات و الصدقات ، في السر و العلانية ،  أبداً ، )و أن

 )يرجون تجارة لن تبور( أي يبتغون تجارة لن تفسد و لن تكسد . 

__ 

 

ن فضَْلِهِ إنَِّهُ غَفوُرٌ شَكوُرٌ{ :   }لِيوَُف ِيهَُمْ أجُُورَهُمْ وَيزَِيدَهُم م ِ

 

الله سبحانه و تعالى يعُطيهم الأجر العظيم و الثواب   )ليوفيهم أجورهم و يزيدهم من فضله( 

الجزيل و يزيدهم أيضاً و يضُاعف لهم الحسنات أضعافاً كثيرة ، )إنه غفور شكور( الله سبحانه  

و تعالى أصل الغفران و يغفر لمن يشاء ، و هو شكور يشَكر عباده و يحمدهم و يُجزل لهم  

 رة ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . العطاء و يثُني عليهم في الدنيا و الآخ

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

  

 

 ========================= 
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 م  8:07ليوم، الساعة 

 م  8:07

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/18fdeu64_P51gwP87-

smR9NJ3N5XcoSc3/view?usp=drivesdk 

 mp3.٢٠٢٣=٣=٣صلاة الجمعة 

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 
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 2023فبراير  24الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من فاطر . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من فاطر . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه سورة فاطر ، و استمع  

ا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى النبي الحبيب  لأسئلتن

 الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 بعد ، لدينا اليوم الوجه الثاني من أوجه سورة فاطر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : عهده و 

 

 الوقف : 

 

ج )وقف جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( , صلي )الوصل أفضل لكن الوقف  

 جائز( , 

فلا تقف  لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلامة الأولى 

 عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عند الثانية لا تقف عند الأولى( . 

 

 و السكت : 

 

 هو حرف السين ، و هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من راق ، بل ران . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 جه العظيم : يقول تعالى سبحانه و تعالى في هذا الو

 

رِيًّا  }وَمَا يَسْتوَِي الْبحَْرَانِ هَذَا عَذْبٌ فرَُاتٌ سَائغٌِ شَرَابُهُ وَهَذَا مِلحٌْ أجَُاجٌ وَمِن كلُ ٍ تأَكُْلوُنَ لَحْمًا طَ 

 كُمْ تشَْكرُُونَ{ : وَتسَْتخَْرِجُونَ حِلْيَةً تلَْبسَوُنهََا وَترََى الْفُلْكَ فِيهِ مَوَاخِرَ لِتبَْتغَوُا مِن فضَْلِهِ وَلعََلَّ 
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)و ما يستوي البحران هذا عذب فرات سائغ شرابه و هذا ملح أجاج( يُذكَر سبحانه و تعالى و  

يتلو علينا نعمة عظيمة من نعِمه في هذه الدنيا ، فيقول : أنه سخر لنا نوعان أو نوعين من  

ن تكون عذبة كالأنهار و  التجمعات المائية ، إما أن تكون مالحة كالبحار و المحيطات ، و إما أ

البحيرات ، )و ما يستوي البحران( فأطلق على هذين التجمعين لفظ البحر ، النهر نقول عليه  

بحر ، كذلك البحر و المحيط نقول عليه بحر ، )و ما يستوي البحران هذا عذب فرات سائغ  

، )سائغ شرابه(  شرابه و هذا ملح أجاج( يعني الأنهار و البحيرات عذبة ، يعني ممكن نشربه 

شرابه مستساغ  ، فرات يعني إيه؟ نسبة إلى نهر الفرات ، تمام؟ ، )هذا عذب فرات سائغ شرابه  

و هذا ملح أجاج( أي البحار مالحة ، شديدة الملوحة ) متأججة الملوحة بشكل متطرف تطرف  

عني المنتجات  النار (، تتدرج في ملوحتها من بحر إلى آخر ،  )و من كل تأكلون لحماً طرياً( ي

البحرية موجودة في المياه العذبة و كذلك في المياه المالحة ، )و من كل تأكلون لحماً طرياً و  

تستخرجون حلية تلبسونها( الذي يغلب على لحم البحر أنه يكون طري ، ليس قاسٍ ، طري و  

حجار  لذيذ ، )و تستخرجون حلية تلبسونها( يعني مرجان ، اللآليء ، بعض الأصداف ، الأ 

الملونة ، كل دي بتبقى إيه؟ حلية ، يعني أساليب للزينة ، )و ترى الفلك فيه مواخر( كذلك نعمة  

الإبحار و المواصلات البحرية ، )و ترى الفلك فيه مواخر( مواخر أي إيه؟ تشق البحر شقاً ، و  

البحر ، )و ترى  ترى السفينة تمَخُرُ في البحر مَخراً ، و المَخر هو الشق في البحر و السير في  

الفلك فيه مواخر لتبتغوا من فضله( في التجارة و الصيد و الإنتقال و ما إلى ذلك و طلب العلم ،  

 )و لعلكم تشكرون( يمكن تشكروا نعمة من نعَِم الله ، فتلك النعمة العظيمة ، )و لعلكم تشكرون( . 

 

ى ذَلِكُمُ  }يوُلِجُ اللَّيْلَ فيِ النَّهَارِ وَيوُلِجُ النَّهَارَ فِي   سَمًّ رَ الشَّمْسَ وَالْقمََرَ كلٌُّ يَجْرِي لأجََلٍ مُّ اللَّيْلِ وَسَخَّ

ُ رَبُّكُمْ لَهُ الْمُلْكُ وَالَّذِينَ تدَْعوُنَ مِن دُونِهِ مَا يمَْلِكوُنَ مِن قطِْمِيرٍ{ :   اللََّّ

 

كم ليل ، ثم يعُقب  )يولج الليل في النهار و يولج النهار في الليل( يعني يعُطيكم نهار ثم يعُطي

عليكم نهار و ثم يتلوه الليل ، لماذا؟ لكي تنضبط عندكم الساعة البيولوجية ، كذلك من كمال  

نعمته سبحانه و تعالى ، هكذا التباين يصنع إيه؟ الإستمرار في الحياة ، و هكذا سبحانه و تعالى  

الليل( يعني يجعله إيه؟ دخول  يعُطي الليل و النهار ، )يولج الليل في النهار و يولج النهار في 

ناعم و خروج ناعم ، دخول ناعم و خروج ناعم بين الليل و النهار في تعاقب إيه؟ مختلف ،  

)يولج الليل في النهار و يولج النهار في الليل و سخر الشمس و القمر كل يجري لأجل مسمى(  

نين ، و كذلك أعطانا  أعطانا الشمس لكي تنبت النبات ، لكي نستدفيء ، لكي نحسب إيه؟ الس

القمر لكي نحسب الشهور ، لكي نفهم حركات المد و الجزر في البحر و له فوائد أخرى ، )و  

سخر الشمس و القمر كل يجري لأجل مسمى( يعني يجري بحساب و بدقة و بميزان ، )ذلكم الله  

فقال تعالى :   ربكم له المُلك( بهذه الأنعمة و بتلك الآيات نستدل على وجود الله عز و جل ،

)ذلكم الله ربكم له المُلك( هو إيه؟ أصل المُلك و هو المالك ، )و الذين يدعون من دونه ما  

يملكون من قطمير( أي حد/أحد تشُركونه مع الله لا يملك حتى غُلافة نواة البلح ، نواة التمر أو  

هذا المثال و هذا الموضع البلح عليه غلافة رقيقة تسُمى القطمير ، و أتى الله سبحانه و تعالى ب

لدلالة حقارة من يُشرَكون مع الله عز و جل ، فيقول : )و الذين يدعون من دونه ما يملكون من  
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قطمير( حتى غلافة النواة الحقيرة الضعيفة دي لا يملكونها و لا يَحوزُونها إزاء مُلك الله عز و  

 جل . 

 

 سَمِعوُا مَا اسْتجََابوُا لكَُمْ وَيوَْمَ الْقِيَامَةِ يكَْفرُُونَ بِشِرْكِكُمْ وَلا  }إنِ تدَْعوُهُمْ لا يَسْمَعوُا دُعَاءَكُمْ وَلوَْ 

 يُنَب ِئكَُ مِثلُْ خَبِيرٍ{ : 

 

)إن تدعوهم لا يسمعوا دعاءكم( حال المُشرَكين مع الله ، حال المُشرَكين مع الله أنهم لا يسمعون  

الدعاء ، )إن تدعوهم لا يسمعوا دعاءكم و لو سمعوا ما  الدعاء ، لأن الله هو السميع و هو سامع 

استجابوا لكم( يعني الله سبحانه و تعالى يفترض أنهم سمعوا هذا الدعاء ، فلا يستطيعون أن  

يستجيبوا و لا أن يُجِيبوا ، )و يوم القيامة يكفرون بشرككم( يوم القيامة يتبرأون من هذا الشرك  

لا ينبئك مثل خبير( يعني مفيش حد/لا يوجد حد خبير مثل الله   أمام الله سبحانه و تعالى ، )و 

 يُنبئك بتلك الحقائق المُسَلَّمة . 

 

ُ هوَُ الْغَنِيُّ الْحَمِيدُ{ :  ِ وَاللََّّ  }يَا أيَُّهَا النَّاسُ أنَتمُُ الْفُقرََاء إِلَى اللََّّ

 

الله سبحانه و تعالى الناس إلى   )يا أيها الناس أنتم الفقراء إلى الله و الله هو الغني الحميد( يدعو

الإفتقار إلى الله ، و إلى الإلتجاء إلى الله عز و جل ، )يا أيها الناس أنتم الفقراء إلى الله و الله هو  

 الغني الحميد( هو أصل الغنى و هو أصل الحمد . 

 

 }إنِ يَشَأْ يُذْهِبْكُمْ وَيَأتِْ بِخَلْقٍ جَدِيدٍ{ : 

 

ق جديد( إن لم تستجيبوا و تتبعوا الصراط المستقيم , يشاء ، يشاء  )إن يشأ يذهبكم و يأت بخل 

سبحانه و تعالى مشيئة أن يهُلكَوا ثم يخلق خلقاً جديداً ، ثم لا يكونوا أمثالكم ، فهنا تهديد من الله  

 سبحانه و تعالى لكي يرجع الجميع إلى الصراط المستقيم . 

 

  ِ  بعِزَِيزٍ{ : }وَمَا ذَلِكَ عَلَى اللََّّ

 

 )و ما ذلك على الله بعزيز( هذا الأمر ليس بصعب على الله سبحانه و تعالى و ليس بالمستحيل . 
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بَى إِنَّمَا  }وَلا تزَِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ أخُْرَى وَإنِ تدَْعُ مُثْقَلَةٌ إلَِى حِمْلِهَا لا يحُْمَلْ مِنْهُ شَيْءٌ وَلوَْ كَانَ ذاَ قرُْ 

ِ  تنُذِرُ الَّذِينَ   يخَْشَوْنَ رَبَّهُم بِالْغَيْبِ وَأقََامُوا الصَّلاةَ وَمَن تزََكَّى فَإنَِّمَا يَتزََكَّى لِنَفْسِهِ وَإلَِى اللََّّ

 الْمَصِيرُ{ : 

 

)و لا تزر وازرة وزر أخرى( كل إنسان يُحاسب على أعماله ، لا يُحاسب على أعمال غيره ،  

لفكر ، إن الإنسان يتأمل و يتفكر و يتدبر في الحقيقة و  فبالتالي هذا مدعاة إلى إيه؟ إلى تحرير ا 

في صراط الله سبحانه و تعالى ، و في نعَِم الله سبحانه و تعالى و في آيات الله سبحانه و تعالى ،  

فهذا هو لازم هذه الجملة ، )و لا تزر وازرة وزر أخرى( إذاً محدش/لا أحد يتبع حد/أحد إتباع  

له و يعُمِل إيه؟ روحه ، يعُمل الروح بالدعاء ، و يعُمل العقل بالتدبر و  أعمى ، يجب أن يعُمِل عق

التفكر ، )و إن تدع مثقلة إلى حِملها لا يُحمل منه شيء و لو كان ذا قربى( أي نفس مثقلة  

بالذنوب تدعو أحد أن يحمل معها جزء من تلك الذنوب و الخطايا يوم القيامة ، لا يُحمل منها  

د هيحمل هذه الذنوب أو جزء من هذه الذنوب عنها ، حتى و لو كان قريب  شيء ، محدش/لا أح

لتلك النفس ، )و إن تدع مثقلة إلى حِملها( يعني النفس المثقلة تدعو أحداً إلى أن يحمل جزءاً من  

تلك الأثقال و الذنوب و الخطايا ، لن يحمل ذلك الجزء من تلك الخطايا أحد حتى و لو كان  

ر الذين يخشون ربهم بالغيب و أقاموا الصلاة( أيُّ نبي يُنذر الذين يخشون ربهم  قريب ، )إنما تنذ

، الذين في قلوبهم خشية ، هم دول/هؤلاء اللي بيتجمعوا حوالين/حول النبي ، هم دول/هؤلاء 

اللي ربنا سبحانه و تعالى بيصطفيهم للأنبياء ، )إنما تنذر الذين يخشون ربهم بالغيب و أقاموا  

أي مقيمين للصلاة ، مداومين على الصلاة ، لا يتكاسلون عن الصلاة و لا يقطعوها ،  الصلاة( 

و يخشون الله بالغيب ، اللي/الذين عندهم روحانيات و خشية و إحساس و مشاعر و وجدان ، هم  

دول/هؤلاء أتباع الأنبياء ، )و من تزكى فإنما يتزكى لنفسه( إتباع النبي في حد ذاته و سماع  

الصبر على كلامه و صراطه المستقيم ؛ تزكية في حد ذاته ، )و من تزكى فإنما يتزكى  كلامه و 

لنفسه( إنت بتعمل لنفسك لتنجو في الدنيا و الآخرة ، )و إلى الله المصير( الله سبحانه و تعالى  

، حد  يُذكَ ر أنه هو و النهاية و المطلوب و المآل و المآب إليه سبحانه و تعالى ، تعمل لذلك اليوم 

 عنده سؤال تاني؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

            قرون السنين أجمعين . آمين .
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لعله  "كن غصناً دائماً ، لعل عصفوراً متعباً أراد أن يبوح بما يكنُّ قلبه المغرد من ألحان شتى ، 

يلقى منك بلسم يطيب به كسر خاطره ، و لا تنسى أبداً أن تكون عصفوراً أيضاً لك و لغيرك ،  

لعل الألحان تتودد لبعضها فيعم السلام و الوئام ، لعلنا نتعلم من الطيور الرفعة في المودة و  

ا كل  المحبة رغم قسوة الدنيا و وحشة نفوسها ، أن نكون طيوراً في ملكوت الله و من تحتن

الأغصان تنادينا بأن نحط عليها و ننشد معها ، لما لا نكون طيوراً ، و لو بالقلوب؟ ، أنشد يا  

قلبي ، فاللحن فيك فياض و الغصن فيك يميل للإحتضان ، فلنسمو عن هذه الدنيا ، فليكن لقاءً  

                 مليئا بالعبق الشهي يا إلهي ، بك يا إلهي في كل حين ، آمين ."

 

 

 

======= ================ 

 

 

 

 لقد أرسلت 

رضي الله عنك و أرضاكِ يا أمي الحبيبة و شفا زياد و أقر  عينك و أطال عمرك و بارك  

 صحتك آمين . 

 

  

 

 

 لطيفة الخطابي أمة الله البديع : 
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 ص  1:19اليوم، الساعة 

 ص 1:19

Ikram 

حد الأحد الأوحد صلوات ربي  االهم امين ياخير خلق الله لدعاءكم الطيب المستجاب من الله الوا 

 وسلامه عليكم أيها النبي العظيم 

Ikram 

Ikram El 

بسم الله الرحمن الرحيم الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على محمد الثاني المبعوث  

 رحمة للعالمين وعلى أزواجه أمهات المؤمنين وعلى ذريته المباركين الطاهرين

Ikram 

Ikram El 

سيدي رسول الله محمد خاتم المرسلين ص رأيت كشفا في عين ذالك الطفل أن مجموعة أما بعد 

من الرجال بلباس ابيض ولحاف ابيض اتو مشيا من جهة الجبل والبحر حتى رأيتهم سبحانك  

ربي البديع في صحراء كأنهم مجتمعين على آمر ووقع في قلبي أن من بينهم رسول الله محمد  

كشفا ص أمام أمك قريب جدا يخرج من فمكم الشريف المبارك   المصطفى ص وكما رأيتكم 

شيء ابيض يأتي إلى فمي وكنت أحس به سبحانك ربي البديع يدخل إلى فمي وهو بارد والله  

 شاهد على أقوالي الله أكبر الله أكبر الله أكبر الله أكبر

 

Ikram 

Ikram El 

لماء رؤيا رأيت أنني فوق الجبل العالي  وكما انقل لسيدي رسول الله وأمام العالمين وعالم الع

امشي وإذ بي أرى شخصين مجهولين وإذ بي أحس أن واحد منهم قبض علي من جنبي وعلى  

قفص صدري حتى كنت أحس أتنفس بصعوبة ولما أسيقظت للصلاة أي مازلت بين النوم  

وقت قبل  واليقظة حسيت بتلك القبضة وبذلك الشخص وهو وراءي سبحانك ربي البديع وكان ال

 الفجر والله اعلى واعلم ورسوله المصطفى 

Ikram 

Ikram El 

 صلوات ربي وسلامه عليه 

Ikram 
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Ikram El 

وكما رأيت كشفا سيدي رسول الله وعيون أمك ص كأنه جبل وبعدها سبحانك ربي البديع  

وبعدها تحول إلى طريق وسط الجبل وبعدها سبحانك ربي البديع شي لايوصف يأسيد الرسل  

وعناي أمك تدمعأن من خشية الله وإذ بذالك الجبل أراه ذالك الطفل وعيناه زرقاء الله أكبر الله  

أكبر الواحد الأحد الأوحد والله أكبر الله أكبر لنبيه المصطفى محمد يوسف يد الله الخفية ومعجزة  

 الأنبياء 

Ikram 

 جميع أنبياء عهد محمد اللهم كما صليت على محمد وأحمد فصل على يوسف ابن المسيح وعلى  

Ikram 

 ألا إن وعد الله حق ولكن أكثرهم لايعلمون

Ikram 

 قوله تعالى )وما كنا معذبين حتى  نبعث رسولا ( 

Ikram 

يقول تعالى  حتى إذا اخذت الأرض زخرفها وأزينت وظن أهلها انهم قادرون عليها أتاها أمرنا  

 كذالك نفصل الآيات لقوم يتكفرون ليلا أو نهارا فجعلناها حصيدا كان لم تغن بالأمس 

Ikram 

 الله يهيئ الأرض لنبيه المصطفى محمد الثاني ص 

Ikram 

 خليفة الله يوسف ابن المسيح قادم قادم قرب جدا جدا بقوة الله الواحد الأحد الأوحد 

Ikram 

  سعادة قادمة لرسول الله محمد ص واستيقاظ الغافلين من سبات نومهم وانتشار دعوته الميمونة 

 بفضل الله هو من هو الواحد الأحد 

Ikram 

 سبحانك اللهم وبحمدك أشهد أن لاإله الاأنت أستغفرك وأتوب إليك 

Ikram 

 الحمد لله الذي هدانا لهذا وما كنا لنهتدي لو لا أن هدانا الله 

Ikram 

Ikram El 

 احبكم سيدي رسول الله ص وقرة العين أمك ولم أحب احدا مثلما أحببتكم 
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Ikram 

Ikram El 

اللهم صل وسلم على سيدنا محمد عبدك ونبيك ورسولك النبي الأمي وعلى أهله الطيبين  

الطاهرين وعلى جميع أتباعه في كل مكان رضي الله عنهم وارضاهم حبكم من حب رسول الله  

ص نطلب دعائكم سيد الرسل ص ورضاكم الذي هو هو رضا الله نور على نور وأكثر من نور  

 لي ابنتي الطيبة بارككم الرب على الدوام ص أرسلي رساء 

 

 

 م 3:15اليوم، الساعة 

 م  3:15

 لقد أرسلت 

حفظك الله يا أمي و رعاك و بشرك بكل خير و سعادة في الدنيا و الآخرة , ما أشد غيظ و كرب  

الشيطان منكِ , حماك الله , ربي يبسط الخير لمن يشاء , سبحان ربي و ربك البديع , اللهم  

 اتمم لنا أمرنا آمين   انصرنا و

 

 

 ========================== 

 

 

 

 بسمة أمة الله الخبير العليم : 

 

 م 12:08فبراير الساعة  23

 م 12:08خميس 

Besma 

Besma Sach 

السلام عليكم ورحمه الله وبركاته يا نبي الله اتمنى ان تكون بخير وصحه وعافيه الاسبوع 

الماضي رايت رؤيا انه لدي صندوقين صغيرين يشبهان صندوق الاحذية لونهما اخضر فاتح  

فتحت الاول فكان بداخله فستان صغير اخضر اللون فلبسته جاء على مقاسي تماما ، فتحت  



 472 

ه قماش لونه اخضر لكن لم اتذكر ان كان وشاحا او قميص وكان الصندوقين  الثاني كان بداخل

 كهديه لي. 

Besma 

Besma Sach 

والرؤيه الثانيه كانت عباره عن وليمه في بيت عمي اسمه صالح ولم اتذكر ان كان عزاء او  

يله  فرح وكنا في تلك الوليمه نقلي في السمك سردين ، ثم تغير المشهد ورايت خالتي اسمها سه

تعطي لامي خمس قطع نقديه ورقيه وقالت لها اكملي بها البنيان فتعجبتُ لامر خالتي وقلت في  

نفسي كيف خمس ورقات تكمل بنيان بيت كبير كامل !؟ اردت ان اخذ ورقه فضربتني امي  

 على يدي وقالت هذه النقود تخص البيت 

 م 3:21اليوم، الساعة 

 م  3:21

 لقد أرسلت 

لكِ آمين يا بسمة كلما زاد تقاك و صلاحك عليك السلام و رحمة الله و  خير و سهولة قادمة  

 بركاته

 لقد أرسلت 

 من ذلك الصلاح الحمد لله دائما و هو سر  الدين ) سردين ( 

 

 

 

 

  ============= 

 

 ============================================ 

 

  

 

  

 

 ص 11:52فبراير الساعة  23
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 ص 11:52خميس 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

السلام عليكم ورحمة الله تعالى يا سيدي يا نبي الله سيدي رأيت وكأن اخي هشام كان وكأنه في  

حالة إغماء فاقد الوعي ، و اصبح يتكلم بلسان شخصية من شخصيات القدامى من صحابة  

شخصيات الدينية له  الرسول او ربما هو الرسول لست متأكدة المهم كان يتكلم بلسان شخص من  

مكانة ووزن وكلامه حازم وجلالي ، كان الكلام كثير، يحمل اخبار مهمة ، ولكن نسيتها ولم  

اتذكر سوى هذه الكلمات قلتها لرجل مستلقي على الارض ربما لأحد العلماء او المشايخ او  

على الارض وانا  رجل المهم من التقليدين المتعصبين المكذبين ببعثة الرسل ، المهم كان مستلقي 

كنت واقفة و بيدي سيف في غمده ، وكنت احمل السيف واقربهه لوجهه واقول له : هل سمعت  

؟ قال لكم : وفيكم رسول الله . قال لكم : وفيكم رسول الله ، ثم كررت وسيفي في وجهه احركه  

رسول الله ثم  في اتجاهات مختلفة قلت له : قال لكم في زمانكم رسول الله ، قال لكم في زمانكم 

وانا اكلمه بهذه الكلمات اذا بي ارى وجهه حل محله جهاز شاشة مربع صغير فيه صور يغلب  

 عليه اللون الازرق وكانه لون السماء 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

سيدي ورايت وكأنني برفقة الهادي وكانت امطار طوفانية في كل مكان وكنت أجري معه الى  

سيارته الزرقاء ، وهو مكان آمن ، وكانت الامطار تدخل الى ذلك المكان ولكن  مكاننا اين توجد 

لحسن الحظ انه يوجد في ذلك المكان الواسع بالوعات كبيرة جدا تبتلع الماء سبحان الله !!!  

وصلنا انا والهادي الى سيارته الزرقاء من نوع السيارات المكشوفة ، وجدنا فيها قليل من ماء  

ن الهادي مستعد و في يده شيء لشفط المياه ، وانا بيدي قطعة قماش جافة لنقوم  الامطار ، وكا

بتصفية سيارته من المياه ، وكنت اعمل بكد وجهد وكلما اضع قطعة قماش على الماء أجدها  

 تمتص الماء بسهولة ولم اجد صعوبة في ذلك ، جفت سيارته بسرعة . 

Youssef 

 الحمد لله رب العالمين 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

احبك يا سيدي يا نبي الله ، ربي ما يحرمنا منك والله جميع اليوسفيين واليوسفيات يحبوك وربي  

 ليعلم معزتك كبيرة في قلوبنا . 

 

 ص 11:01اليوم، الساعة 

 ص 11:01
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 Youssefلقد قمت بالرد على  

 آمين

 لقد أرسلت 

 ول اللهقال لكم : وفيكم رسول الله . قال لكم : وفيكم رس

 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

  

 

 ======================================== 

 

  

 

 

 ص  10:20أحد 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليك و رحمة الله و بركاته يانبي الله ... ممكن تشرح لنا هذا الفقرة التي قرأتها بالسيرة  

)بلوغ قريش خبر البيعة و احتجاجها لدى رؤساء يثرب(: فلما تمت البيعة  النبوية تحت عنوان  

صرخ الشيطان من رأس العقبة بأنفذ صوت سمع قط،يا أهل الجباجب)اهل الجباجب :يعني  

باء معه ؟ قد اجتمعوا على حربكم   م و الص  و يروى أنه قال :يا  -منازل مِنى(!هل لكم في مذم 

خزرج تحالف على قتالكم ،ففزع المسلمون عند ذلك و  معشر قريش !هذه بنو الأوس و ال

راعهم،فقال رسول الله صلى الله عليه و سلم:"لا يرُعكم هذا الصوت ،هذا أزب  العقبة ،هذا ابن  

 أزيب ،اسْتمعْ أي عدو الله ؛أما و الله لأفرغن لك". 

 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 
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إذا كنت مطمئنة فلأنني أحُِبَّكْ ،حتى لو كنت أجهل مصيري و   أحُِبَّكْ يا سيدي أي و الله أحُِبَّكْ ،و

 ما سيحدث لي في حياتي لكني متأكدة أنه ليس عندي شي أغلى منك. 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و أنا أكتب هذه الرسالة التي حاولت فيها التعبير لك عن حبي و أخلاصي ،شعرت بعظمة اللغة  

اختار هذه اللغة لتكون لغة القرآن أو بمعنى أخر أن الله بارك هذه اللغة  و القرآن،و فهمت لما الله 

التي بها أوصل لنا أرادته و مكنونات نفسه ،من حروف و تشكيل و جمل ،و قلت سبحان الله  

النبي يوسف ص كم هو دقيق و حساس حتى الله ألهمه علم أصوات الكلمات ،و يستطيع بأمر الله  

كنونات نفسه ، و أنه عليه السلام وجهنا لذلك أيضا ووجه من يأتي بعده  أن يفهم أرادة الله و م

فهو يهتم بالأعراب و أحكام التلاوة و أصوات الكلمات .صلى الله عليك و سلم يا رسول الله. و  

إيضا اليوم وقت أذان الفجر عندما رن منبه الأذان بصوتك ،تأملت صوتك مجددا وجدته سبحان  

بودية الخشوع و الرهبة و الرقة و الخشية ،ووقت العصر ايضا تأملت  الله فيه كل سمات الع

بأذانك عندما قلت حي على الصلاة ،قد يشعر السامع أنك قلت)حي على الصلاح( ،سبحان الله  

 من يتأمل فيك ياسيدي كم يخشع و كم يحيا ! 

 ص  5:27اليوم، الساعة 

 ص 5:27

 لقد أرسلت 

سنت في مقالك و فعلك و نيتك الطيبة , أنا سعيد بك جدا و  أحسنتٍ يا جميلة يا زكية النفس , أح

 اعتبرك هدية لي من الله و قوة سماوية تساعدني من عند ربي

 لقد أرسلت 

 عليك السلام في الدنيا و الآخرة و رحمة الله و بركاته 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

هي صحيحة في معناها الروحي و  أرى أن  الرواية ليست كما هي في ظاهرها المنقول و لكن  

 هي حقيقة 

 

 ص  6:32ليوم، الساعة 

 ص 6:32

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

شكرا لك يا سيدي على كلماتك الطيبة،و بإذن الله سيكون القادم خير علينا جميعا ،نصرك الله و  

 أسعد قلبك 
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 م 4:10اليوم، الساعة 

 م  4:10

 لقد أرسلت 

 آمين

 

=================== ========================== 

 

 

 

Sam Raa 

Sam Raa 

 فيسبوك 

 أنتم أصدقاء على فيسبوك 

 م 10:57فبراير الساعة  24

 م 10:57جمعة 

Sam 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته 

Sam 

السلام عليك ياسيدي استخرت الله بك فرأيت ان الخواتم التي في يدي انقسمت الى نصفين وكان  

 الخواتم كان محمر جدا لون جلد تحت 

Sam 

 ثم رأيت مجموعه من الروئ 

Sam 

 ثم رأيت مجموعه من الروئ 

Sam 

رأيت ان الناس مجموعين عندي في البيت واغلبهم اهل زوجي وهم اهل جميله ووالد زوجي  

اسمه محمد ربيع ورأيت انني في المنام كنت متوتره لاني كنت احاول ان يكون منظر صحون 

 كلما احاول ترتيب صحون الارز لا انجح في ذلك الاكل جميله لكني 
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Sam 

ورأيت في الاسبوع الفائت انني ايضا لدي ناس مجموعه في بيتي وان عائشه محمد ربيع  

رزقت بمولود شديد الجمال والنور ابيض الوجه وذو عينان رماديتان مائلتان للزرقه واستغربنا  

 كلنا ان هاذا الطفل لعائشه من شده جماله 

Sam 

Sam Raa 

ورايت بعد ذلك  انني اسوق قطيع من الغنم والماعز شديده البياض والنظافه وكنت اسوقها  

لمكان مرتفع كلجبل وكان طريق الجبل معبد بحجاره التي ترصف بها الطرقات قديما وكان  

الطريق فاتح اللون بيج تقريبا وشديد النظافه وكان الجو غائما ولكني في المنام لم اعرف انني  

 د درج ام اتسلق جبل اصع

Sam 

Sam Raa 

ورايت بعد ذلك انني دخلت الى غرفه اومدرسه لااعرف ماهي بلضبط ورايت لوح كبير)  

سبوره (وكان فوق اللوح لوحه مستطيله كانت صورتك الشخصيه على الفيس عليه وكان  

نفسه  مكتوب اسمك محمد ربيع عليها ورايت فيها انا عيونك تنظر الي وقلت في نفسي هاذا   

الدكتور محمد ربيع التي حدثتني عنه جميله ولم يكن احد يعرف ان عيونك تنظر الي لكني انا  

فقط رايتها وكان هناك مجموعه من الفتيات يجلسن بمقاعد ياخذ ن درس انكليزي وانا اجلس  

بجوارهن وكان هنا استاذ يعطي الدرس فشعرت انه يخطأبللفظ فصححت له الخطأ فقال  

كوها فان لديها علم سابق اكثرمنا وبعده صار ت هزه فخرجنا وكان هنالك بعض  للطالبات اتر

النجفه التي توضع فوق الباب وبعض الحجاره تتساقط لكنني خرجت فقالو لي الن تذهبي لمكان  

بعيد يحميكي من الزلزال فكان عندي بطانيه لونها احمر مليئه بلورود طويتها الى نصفين وكنت  

البطانيه ووضعت نصفها تحي ونصفها فوقي ودخلت بها واستلقيت وقلت  في المقبره ففرشت 

 لهم انا لن اذهب لمكان اريد انا ابقى بجانب قبرابي فهذاامن مكان لي لن اذهب لمكان 

 ...ووكنت احدث نفسي ان ياربي ماهوالاسم الاعظم لي ولكن لم اذكر اذا كنت مستيقظه ام نائمه 

Sam 

Sam Raa 

ويوم الخميس بعد صلاه الوتر استخرت الله بك وباسمي الاعظم ورايت ليلتها ان هناك في  

قريتنا عزاء لشخص مهم وغني له مكانه وكانت السيارات تتوافد لتجلب الطعم للمعزين وكان  

هناك بعض من نساء القريه ذهبن الى السيارات وبدأن بسرقه الطعام وكان هنالك اكياس كبيره  

وكان الخيار كبير الحجم جدا وقمن بسرقه وانا كنت في بيت يطل على هذه القريه  من الخيار 

وضعني فيه زوجي عبد اللطيف ولم يرضى ان انزل للعزاء وكان المنزل في وسط كرم مليء  

بلاشجار وذهب واحضر لي الطعام وكنت احمل طفله برؤيا هي بنتي ولكن في الحقيقة لدي  

لمنام لاتشبهها وكان عمرها بلخمس شهور وكانت القريه تعج  بنت واحده والتي رأيتها في ا

بلسيارات والناس منشغله بلعزاء ورأيت في اخر المنام ان اهلي لديهم منزل على الشارع العام  
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ورأيت ان اختي متوفيه اسمها وصال ورأيت ولد بعمر العشر سنوات انه اخي في المنام ممتلئ  

صال ويقصد بأهل زوجها قال لي قتلوها وخلصو منها ثم رأيت  البنيه فقال لي هم الذين قتلوها لو

ابي اسمه عبدالله المتوفي يخاطب زوجه اخي مريم ويقول لها انك اصبح لديك منزل مثل اخوتك  

وقال لها كل شيء اصبح لكم انا فلاتزعلي وكان يقف علشرفه المنزل وكانت الشرفه مصنوعه 

 جدرانها من الزجاج الشفاف ياسيدي 

 

  

 م 4:06يوم، الساعة ال

 م  4:06

 لقد أرسلت 

الحمد لله , الحمد لله وحده , الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

ي رب الوصال , فيا بسمة يا أمة الله المعزي رب   عهده و بعد , اسم الله الأعظم لكِ هو المُعزَ ِ

الوصال منذ استخرتِ الله بي تتدرج صعودا مع جبل  الوصال هنيئا لكِ , و أرى تدرجات 

العزائم و سر كلمات الوحي المقدس , يا بسمة أمة الله المعزي رب الوصال هنيئا لكِ , فقد  

رأيت كسر مغاليقك و رأيتِ ما تحت الخواتم و الزواجر و النواهي الموروثة , لقد انكسرت  

ف و انفتح ت أمامك آفاق الوحي و العزاء و الوصال ,  أصنام و مغاليق الدين الموروث المحر 

أنت لا تخشين الموت لأنك فنيت في الله ربي و رب آبائي الأولين فاتخذتِ من بطانة و سر  

الوحي الأحمر مهدا لك و ملجئا , الله ربي و رب آبائي الأولين , الدنيا صراع و طمع و تخيير  

الآخرة , و أنتِ بإيمانك بالمسيح الموعود و  و تسيير , فاعلمي أن  جزاءَ اللئامِ نار الدنيا و  

بيوسف بن المسيح تحققين النجاة و الوصول لشاطيء أحمد خاتم النبيين و سراج العالمين , لن  

يستطيع أن يقتل الوصالَ أحدٌ و إن خدعتِ الشياطينُ الناسَ بكذبة موت الوصال , نحن الوصال 

لعارفين , الواصلون هم الطهارة و النظافة و هم  و بيعتنا هي الوصال و حسن الظن بالأولياء و ا

أغنام الله و غنائم النبي , التي تترقى لأعلى الجبل كل حين , ستصادفين عقبات في البدايات  

لكنها كلها تهون و تصغر أما الكنز الدفين الذي تكشفت لك السماء عنه , إنه سلسلة البعث و  

 عليك يا بسمة أمة الله المعزي رب الوصال . يوسف  النبوة في جماعة المسيح الوعود . سلام الله

 بن المسيح , مصر

 

 م 7:51فبراير الساعة  27

 م  7:51إثنين 

Sam 

Sam Raa 

السلام عليك ياسيدي لم افهم معنى الاسم كثيرا لكن فهمت مابعده نسئل الله ان لايضلنا بعد اذ  

ست بان قلبي يعتصر واريد  هدانا والله كنت اصلي العشاء منذ نصف ساعه وانا اصلي احس
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البكاء ولكن عندما كنت أقرأ سوره الملك بعد الصلاه انهمرت دموعي من حيث لاادري وحتى  

 الان وانا احس بأن قلبي يعتصر اسأل الله الجنه لي ولكم 

Sam 

Sam Raa 

 شكراالك ياسيدي 

 م 9:02فبراير الساعة  28

 م 9:02ثلاثاء 

Sam 

Sam Raa 

 م 3:42اليوم، الساعة 

 م  3:42

 لقد أرسلت 

 آمين و تقبل الله منا و منكم 

 

 

 ============== 

 

 ===================================== 

 

 

 

 م 5:27فبراير الساعة  26

 م  5:27أحد 

 عبد الرزاق 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 عبد الرزاق 

 نبي الله الكريم 
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 عبد الرزاق 

 اليوسفي عبد الرزاق الأحمدي 

 جزاكم الله عنا خير جزاء والبسكم ثوب العافيه. آمين

 م 5:48فبراير الساعة  26

 م  5:48أحد 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

رأيت أني اقود دراجة هوائية في حارة جدتي بدرية رحمها الله  2/11/23في ضحى يوم السبت 

عليها وأردت أن أضع رأسي على صدرها  فنادت علي من شباك بيتها أن أدخل فدخلت وسلمت 

وكان بجانبها خالتي حسنى رحمها الله فقالت لي لما لا تصلي الجمعة معهم فقلت في قلبي إني  

 أصلي في بيتي.انتهى 

 م 6:26فبراير الساعة  26

 م  6:26أحد 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

لي صلاة الجمعه في جامع قريتنا القديم  رأيت أني ذهبت لكي اص 2/21في ضحى يوم الثلاثاء 

فدخلت واخفيت حذائي كي لايسرق وفي المسجد كان المصلين منهم من يستلقي على ظهره  

ومنهم من يتغطى ببطانية وقد تركوا الصفوف الاولى فارغه وجلست فظهر امامنا تلفاز يعرض  

ني الامر فخرجت وقلت لن  فليم عربي قديم وكأن المصلين جاؤوا لكي يشاهدوا الفليم فلم يعجب 

 اعود ابدا وعند الباب الخارجي اغلق الشيخ ورائي بعد ان خرجت. انتهى 

 م 6:41فبراير الساعة  26

 م  6:41أحد 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

 في سحر ليلة الجمعة رأيت كالآتي 

 رسائل يوسفية                 

 المقدم حسام                 

 

 اسم -اسم -اسم -اسم  
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 فيدل كاسترو.         

 

هذا الذي سبق فهمت في الرؤيا أن اختي الكريمة اسيا هي التي كتبته وفهمت أنه مكتوب على  

اسم مقصود منها انها  - اسم- اسطونة ينبت عليها حشائش خضراء صارت كأنها سجادة وأن اسم

 ي اسماء اليوسفيون اسماء متصلة مع بعضها وه

في الرؤيا قالت لي زوجتي أن فيدل كاسترو شخص سوري او المحاسبين الذين يعملون معه  

 سوريون. انتهى 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

نبي الله الكريم سأكتب رؤيا أظنني هذه المرة الثانية التي أراها اقصد انني ارها الان وقد رايتها  

 من قبل . 

 رزاق عبد ال

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

رأيت أني ذاهب الى فلسطين وكنت اعرف تمامآ كيف الطريق   2-24في ضحى يوم الجمعه 

اليها من اين ادخل واعرف تمامآ الوقت والمكان الصحيحان للدخول دون أني يراني الجنود  

 والحرس. 

 الى هنا هذه الرؤيا أراها للمرة الثانية 

د وضع امامي وعاء وقد سكب فيه لحم مطبوخ طازج وسمعت احد يقول  الان في نفس الرؤيا لق

 هذه كلمات عبرية. انتهى 

 م 3:49اليوم، الساعة 

 م  3:49

 لقد أرسلت 

آمين لدعائك الصالح يا حسام و عليك السلام و رحمة الله و بركاته , اخبرك الله عن حقيقة  

بقوة مترابطين عقيدتهم ثابتة   المساجد في هذا العصر , و أخبرك أن  اليوسفيين سيكثرون

واضحة قوية كالسيف , و أخبرك أن  خيرا لنا مدخر في فلسطين سيأتي أوانه بقوة الله ربي و  

 رب آبائي الأولين 

 

 عبد الرزاق 
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 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

 بارك الله لنا بكم 

 وثبتنا واياكم 

 صلوات ربي وسلامه عليكم 

 آمين. 

 م 1:52اليوم، الساعة 

 م  1:52

 لقد أرسلت 

 آمين يا حبيبنا حسام 

 

 ================== 

 

 

 ص  11:31ليوم، الساعة 

 ص 11:31

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/18EVdOFKj9-HV8RjGyd1dC-

8WC1rgtlyj/view?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الثالث فاطر. 

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/18K2bkF0xKxFeQcZZSAUvJDztozji10jy/vi

ew?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الرابع فاطر. 
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 م 12:52اليوم، الساعة 

 م 12:52

 خادم يوسف لقد قمت بالرد على  

 على بركة الله انشر كتاب سورة سبأ للتفسير 

 لقد أرسلت 

انتقيها للمستمعين  طبعا نحن لا نوافق على كل ما يقول الاسواني , و لكن بعض ندواته التي 

يكون فيها معلومات احب توصيلها و الموافقة عليها و قبل كل ذلك احب لمن يستمع للاسواني و  

المسعري التعرف على معنى الرجولة و العزة و الكرامة و الشرف و هي معان نادرة بين  

 شعوب هذا الزمان . 

 لقد أرسلت 

بيد احسان الطراطير و العملاء التي عينها  نريد ان يعرف الناس حقوقهم و يعلمون انهم ليسوا ع

الغرب على بلادنا . فاذا تحقق في الناس الاحساس بالكرامة و الشرف و رفض الظلم حينها  

ستتهيأ البيئة لقبول الشريف بن الشريف نبي الزمان و مسيحنا الموعود . لانهم سوف يشعرون 

س و الحقارة و بالتالي لن يلتفت لكلمات  بصفة النبل . اما الذل و القهر فلا يولد الا خسة النف

 نبيلة من نبي او ولي  و بالتالي لن يلتفت لله و الايمان

 لقد أرسلت 

و تذكر ان الله اراني في وحيه المقدس من ضمن ما اراني , ان الشعب لا تصله الا واحد بالمئة  

 لهية . من موارد الدولة رغم انه اكد لي على ضرورة استمرار ذلك الحاكم لحكمة ا

 لقد أرسلت 

 يجب ان يصل الناس للعزة و الكرامة و الشرف و لو حتى بداخل انفسهم و بافكارهم

 لقد أرسلت 

 لن ينتشر الايمان الا بانتشار نبل الاخلاق 

 لقد أرسلت 

 و من اعاظم النبل رفض الظلم 

 لقد أرسلت 

كرون الظلم الواقع  كيف للناس تريدهم رفض ظلم ابليس للنبي و ظلم الكهنة للرسول و هم لا ين

عليهم من المحتلين و عملائهم , رفع  الظلم الروحي و رفضه يستلزمه ارادة رفض الظلم  

 المادي بين الامم

 لقد أرسلت 
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شوف كيف لما بدأ الاتراك التذمر من اخواننا اللاجئين , كيف ساوى الله بينهم ليشعروا ببرد  

اقع على الابرياء اذاقهم الله لباس الجوع و  الاطفال و الامهم ؟ لما ان لم يشعروا بالظلم الو

 الخوف 

 لقد أرسلت 

يقول النبي ان العذاب يعم اذا كثر الخبث فلا بد من امر بالمعروف و نهي عن المنكر لان ذلك  

هو صمام الامان للمجتمعات و ما يفعله الاسواني و المسعري هو بعض من ذلك الامر  

 بالمعروف و النهي عن المنكر

 لقد أرسلت 

 خير الجهاد كلمة حق عند سلطان جائر 

 خادم يوسف لقد قمت بالرد على  

 آمين لكل داعئك الصالح 

 آمين لكل داعئك الصالح 

 خادم يوسف

طيب ما يمنع د علاء والمسعري وصابر وغيرهم من قبول المسيح الموعود او على الاقل التقدم  

 خطوة تجاهه ؟ 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

النبلاء الشرفاء الذين كنت متعشم فيهم قبول المسيح لكن لم اجد حتى رد  كذلك كم شخص من  

 على الاقل منهم ؟ 

 لقد أرسلت 

الناس معادن خيارهم في الجاهلية خيارهم في الاسلام , و نحن هنا نتحدث عن معركة شرف و 

عري ,  اخلاق , عدم معرفتهم بالمسيح الموعود لا ينفي ما فيهما من خير اقصد الاسواني و المس

و انا اعتقد ان الاسواني اصلا يميل للا ادرية و هي احدى دروب الالحاد , فلا يمنعنا ان ننتقي  

من كلامهما ما يناسب مخاطبة الناس . هل رايت مسرور مثلا رجل كمثلهما ؟ لماذا مسرور  

 ليس به عشر ما بهما ؟ احب ان اتفكر و تتفكر في هذه المسألة 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 والله صحيح

 لقد قمت بإعادة توجيه صورة

 لقد أرسلت 
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لن يصل لله و النبي الا من اضطر و احتاج لهما اضطرارا من أثر ما رأى في الدنيا من ظلم و  

 غش و انحطاط 

 لقد أرسلت 

الايمان احتياج لذلك الله يسي ر قانون التدافع و يبلوا الناس بعضهم ببعض , فمن ترقى من مرتبة  

بة الانسان , ساعتها من الممكن ان يفكر في سلوك سلوك الله و النبي و لن يتأتى  الحيوان لمرت

 ذلك الا برفضه المنكر على كل المستويات 

 لقد أرسلت 

لم اضم ن صابر مشهور معهما لان صابر ارى انه غير محايد بل يكذب و يفتري و لا يتورع 

 عن ذلك

 

 م  5:15ليوم، الساعة 

 م  5:15

 لقد أرسلت 

و الناس للاطلاع على مقولة او كتاب او فديو لشخص ما ,  لا يعني انني اؤيد هذا  كوني أدع

ا ان دعوت الناس لقراءة اولاد حارتنا هل ذلك يعني انني اتخذ   الشخص في كل شيء , و الا لم 

نجيب محفوظ قدوة ؟ كذلك الحال مع رواية جمهورية كأن  , الذي اريد ان اقوله هو انه  ليس  

قراطي وحده يصلح حال الحكم بل لابد من دولة اشتراكية توفر الامان للفقراء بل  النظام الديم 

لكل الناس من عمل و سكن و علاج و غذاء و تعليم و دواء , و ان يكون المجتمع راسمالي حر  

مع توجيه راسماليته لمنع الاحتكار و زيادات الاسعار , انا مع الملكية الفردية و كذلك الشيوعية  

ه . هكذا ينمو  , و هذا  هو صميم الاقتصاد الاسلامي , حكومة اشتراكية و مجتمع راسمالي موج 

الاقتصاد و في نفس الوقت لا ينسحق الفقراء , و هكذا نوفر الامان للمجتمع من دون ادخاله  

لحالة من الكسل و الخمول و التواكل . و نعلم ان المطالبة بالحق و رفع المظالم هي عملية  

التاريخ , هي عملية تراكمية تبنيها صفحات التاريخ , انظر مثلا : لولا ماركس لما   تراكمية عبر

تخلص العالم من الاقطاع و جشع الاقطاعيين و لما تكونت نقابات للعمال , رغم ان ماركس  

ملحد من اصل يهودي!!!!! هذا هو التاريخ لا تستطيع انكار سطوره و صفحاته و الله تعالى هو  

لحركات لان المجتمعات تتطور و الانسان يتطور فكريا و عقليا و مجتمعيا , فما  من سخر تلك ا

كان صالحا لمجتمع ابراهيم عليه السلام لم يكن صالحا لمجتمع محمد صلى الله عليه و سلم و ما  

كان صالحا في مجتمع الرسول لم يعد كذلك في عهد المهدي و ما كان دارجا و مقبولا في عهده  

وم كمجتمعات و كبشر . لذلك سن  الله سنة البعث فيأتي المبعوث مجددا , و الدين هو  لا نقبله الي

ثورة فكرية تفيض بفيضها على العالم في كل المجالات فيتحرر الناس و يتطوروا بقوة قانون  

التطور الذي سن ه الله تعالى . كذلك لولا علماء الغرب لما تطور العلم و عطلت العشار و عاش  

عصر ذي متغيرات لم يعرفها السابقون نحن نعرفها و نعيش بها . هكذا التاريخ بناء   الناس في

تراكمي  و لابد لأتباعِ النبي  من الفهم الدقيق الحِكَمي  لأن ه يكون آتيا مع دعوة نبي  الزمان , فكل  

 نبي يأتي بواجب عصره , و ما أقوله هو واجب عصركم . 
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 م  5:36ليوم، الساعة 

 م  5:36

 لقد أرسلت 

انظر للاسواني مثلا : هو لا يؤمن بوجود جماعات تدعو لعبادة الشيطان , كما ينكر وجود شيء  

اسمه الماسونية!!!!!!!!!! هل نوافقه على ذلك ,كلا البتة . كذلك لما ان ادعوكم لقراءة بعض 

كيف  روايات نجيب محفوظ كاولاد حارتنا و رحلة ابن فطومة و امام العرش ادعوكم لتروا 

ينظر الرجل المتشكك للحياة و الغيب و ما هي فلسفته لكي تستطيعوا بداخلكم ان تردوا عليه كما  

علمتكم فتكونوا اقوياء تستطيعون ان تواجهوا المتشككين و الملاحدة . كذلك المسعري عنده  

 كثير من رواسب التراث فهل يعني هذا الا استفيد مما ارى فيه فائدة في مقاله؟؟؟؟؟؟؟؟؟ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 2023فبراير  24الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من فاطر . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من فاطر . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الأول من أوجه سورة فاطر ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ،  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه سورة فاطر ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : 

 

 المدود الخاصة و تمد بمقدار حركتين ، و هي : 

 مد لين مثل بيت ، خوف .  -   

 مد عوض مثل أبدا ، أحدا  -   

 مد بدل مثل آدم ، آزر .  -   
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 مد الفرق مثل آلله ، آلذكرين .  -   

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 في هذه السورة العظيمة المباركة المُسمى بفاطر ، يقول تعالى : 

 

 ِ  فَاطِرِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ جَاعِلِ الْمَلائكَِةِ رُسُلا أوُلِي  }بسم الله الرحمن الرحيم ¤ الْحَمْدُ لِِلَّّ

َ عَلَى كلُ ِ شَيْءٍ قَدِيرٌ{ :  ثْنَى وَثلُاثَ وَرُبَاعَ يزَِيدُ فِي الْخَلْقِ مَا يشََاء إنَِّ اللََّّ  أجَْنِحَةٍ مَّ

 

و سر الدين ، الحمد  )بسم الله الرحمن الرحيم ¤ الحمد لله فاطر السماوات و الأرض( الحمد ه

أولًا و أخيراً يصُرف لله سبحانه و تعالى ، الفاطر ، و الفاطر من أسماء الله تعالى ، أي  

المُنشيء من العدم ، أي كاسر سكون العدم ، و هو الفاطر ، )الحمد لله فاطر السماوات و  

 فاطر  الأرض( أي خالق السماوات و الأرض من العدم ، كاسر سكون العدم ، )الحمد لله 

 السماوات و الأرض جاعل الملائكة رسلا أولي أجنحة مَثنى و ثلاث و رباع( . 

 

ي اللي بيطلع لوحده كده/هكذا من غير أي رعاية ، بنسميه    بنقول على الإيه؟ على الفطر البر 

الفطر ، اللي هو بيطلع من غير أي رعاية زي/مثل المَن  كده أو الفقع اللي بيخرج إيه؟ من تحت  

كثبان الرمال في الصحراء ، الفطر ده بيبقى طعام , ربنا بيُنشئه كده كأنه من العدم و هو   إيه؟

بيبقى طعام لذيذ جداً و مفيد ، )الحمد لله فاطر السماوات و الأرض جاعل الملائكة رسلا( يعني  

و  سَنَّ سُنة البعث من خلال الملائكة ، و جعلهم رسلا أولي أجنحة ، أجنحتهم مَثنى و ثلاث 

رباع ، ليس فقط إثنين و ثلاثة و أربعة ، لأ ، لأن هذا التعبير يدل على الزيادة و الكثرة التي لا  

يعلمها إلا الله ، )أولي أجنحة مَثنى و ثلاث و رباع يزيد في الخلق ما يشاء إن الله على كل شيء  

ه تنُسب القدرة و  قدير( الله سبحانه و تعالى قادر قدير على كل شيء ، و هو أصل القدرة و إلي

 هو الذي يعُطي القدرة . 

 

حْمَةٍ فَلا مُمْسِكَ لهََا وَمَا يمُْسِكْ فَلا مُرْسِلَ لَهُ مِن بعَْدِهِ وَهوَُ الْعَ  ُ لِلنَّاسِ مِن رَّ زِيزُ  }مَا يَفْتحَِ اللََّّ

 الْحَكِيمُ{ : 

 

ه و هو العزيز  )ما يفتح الله للناس من رحمة فلا ممسك لها و ما يمسك فلا مرسل له من بعد

الحكيم( الله سبحانه و تعالى أصل الرحمة و هو الذي يعُطيها لمن يشاء و يمنعها عمن يشاء ، و  

إذا أعطاها فلا يستطيع أحد أن يردها ، و إذا أمسكها و منعها فلا يستطيع أحد أن يرسلها و  
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، الحكيم فهو أصل  يعُطيها ، )و هو العزيز الحكيم( فهو أصل العزة يفُيض بعزته على من يشاء 

 الحكمة يُفيض بحكمته على من يشاء و كيف يشاء . 

 

نَ السَّمَاء وَا ِ يرَْزُقكُُم م ِ ِ عَلَيْكُمْ هَلْ مِنْ خَالِقٍ غَيْرُ اللََّّ لأرَْضِ لا إِلَهَ  }يَا أيَُّهَا النَّاسُ اذْكرُُوا نعِْمَتَ اللََّّ

 إِلاَّ هوَُ فَأنََّى تؤُْفكَوُنَ{ : 

 

الناس اذكروا نعمة الله عليكم( تذكير من الله سبحانه و تعالى و عظة و وصية و نصيحة  )يا أيها 

و هو الناصح الأول و المُذكَر الأول و الواعظ و هو الفاطر ، يُذك ر الناس أن/لكي يذكروه و  

ا و  يشكروا نعمته عليهم ، )يا أيها الناس اذكروا نعمة الله عليكم( أنهم كلما تذكروا النعمة شكروه

حمدوا الله عز و جل و أقاموا سر الدين ، )يا أيها الناس اذكروا نعمة الله عليكم هل من خالق  

غير الله يرزقكم من السماء و الأرض( هل هناك خالق غير الله يعُطيكم من أرزاق السماء و  

إلا   الأرض إلا الله ، هل هناك أحد؟)هل من خالق غير الله يرزقكم من السماء و الأرض لا إله

هو فأنى تؤفكون( الله سبحانه و تعالى هو الواحد الأحد ، )فأنى تؤفكون( كيف تعُرضون و كيف  

تخُدَعون بالإفك و السحر و الألاعيب و الأكاذيب الشيطانية ، )فأنى تؤفكون( كيف تذهبون في  

تؤفكون( هنا  طريق الإفك و الإيه؟ و الباطل و البطر و الإفتراء و إبطال شرائع الأنبياء ، )فأنى  

إيه؟ سؤال إستنكاري و إيه؟ استعجابي ، لكي يُحفز الذين ابتعدوا عن الطريق لكي يرجعوا إليه  

 مرة أخرى . 

 

ِ ترُْجَعُ الأمُُورُ{ :  ن قبَْلِكَ وَإلَِى اللََّّ بَتْ رُسلٌُ م ِ بوُكَ فَقَدْ كُذ ِ  }وَإنِ يكَُذ ِ

 

تسلية و تسرية عن النبي صلى الله عليه وسلم و عن كل نبي ، فيقول )و إن يكذبوك فقد كذبت رسل من قبلك( هنا  

له : )و إن يكذبوك( إذا كذبوك و أعرضوا عنك و لم يصدقوك ، )فقد كذبت رسل من قبلك( في  

بت من قبلك ، )و إلى الله ترجع الأمور( كل شيء راجع إلى الله عز و جل ،   رسل كثير كُذ ِ

 وت الله سبحانه و تعالى فائتة . ليكون هناك العدل الأبدي ، العدل المطلق ، لن تف

 

ِ الْغَ نَّكُم بِالِلَّّ نَّكُمُ الْحَيَاةُ الدُّنْيَا وَلا يغَرَُّ ِ حَقٌّ فَلا تغَرَُّ  رُورُ{ : }يَا أيَُّهَا النَّاسُ إنَِّ وَعْدَ اللََّّ

 

)يا أيها الناس إن وعد الله حق( وعد الله سبحانه و تعالى الذي أتى مع الرسل حق  و حقيقة ،  

فلا تغرنكم الحياة الدنيا( أي لا تخدعنَّكم الدنيا ، لا تخدعنَّكم الدنيا ، فهي ظاهر و مظهر ، )و  )

لا يغرنكم بالله الغرور( و لا يغرنكم بالله الغرور أي الشيطان و كل الشياطين تسُمى غَرور و 

رور( يعني لا  تجعل الإنسان مغرور أو مخدوع ، يعني متكبر أو مخدوع ، )و لا يغرنكم بالله الغ

 يَخدَعنَّكم عن الله الشيطان و أساليبه . 
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ا إِنَّمَا يَدْعوُ حِزْبَهُ لِيكَوُنوُا مِنْ أصَْحَابِ السَّعِيرِ{ :   }إنَِّ الشَّيْطَانَ لكَُمْ عَدُوٌّ فَاتَّخِذوُهُ عَدُوًّ

 

)إن الشيطان  )إن الشيطان لكم عدو( هِنا اهو ، يؤكد سبحانه و تعالى أن الغرَور هو الشيطان ، 

لكم عدو فاتخذوه عدواً( يؤكد سبحانه و تعالى على حتمية الحرب بين المكلفين و الشياطين ، و  

  ) يُحذر سبحانه و تعالى من سلوك الشيطان فيقول : )إن الشيطان لكم عدو فاتخذوه عدواً( )إنَّ

ين أعداء و أن نحارب  للتأكيد ، )إن الشيطان لكم عدو فاتخذوه عدواً( أمر بأن نتخذ أؤلئك الشياط 

الشياطين و ننصر سبيل الملائكة ، )إنما يدعو حزبه ليكونوا من أصحاب السعير( حزب  

الشيطان يدعوهم الشيطان ليكونوا من أصحاب النار ، أصحاب الإيه؟ الغيظ و الغضب ، هكذا  

 هي النار . 

 

غْفِرَةٌ وَأجَْرٌ كَبِيرٌ{ : }الَّذِينَ كَفرَُوا لهَُمْ عَذَابٌ شَدِيدٌ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَ  الِحَاتِ لهَُم مَّ  عَمِلوُا الصَّ

 

)الذين كفروا لهم عذاب شديد( الذين كفروا بالأنبياء و برسالات الله سبحانه و تعالى لهم عذاب  

شديد في الدنيا و الآخرة ، )و الذين آمنوا و عملوا الصالحات لهم مغفرة و أجر كبير( الذي  

 بالعمل الصالح له مغفرة و أجر كبير على ما عمل و على ما صَدق . يؤمن و يُتبع إيمانه 

 

َ يضُِلُّ مَن يَشَاء وَيهَْدِي مَن يَشَاء فلَا تذَْهَبْ نَ فْسُكَ  }أفَمََن زُي نَِ لَهُ سوُءُ عَمَلِهِ فرََآهُ حَسَنًا فإَنَِّ اللََّّ

َ عَلِيمٌ بمَِا يصَْنعَوُنَ{    : عَلَيْهِمْ حَسَرَاتٍ إنَِّ اللََّّ

 

)أفمن زُي نَِ له سوء عمله فرآه حسناً( ربنا بيستعجب  من الذي زَيَّن لنفسه سوء عمله فرآه حسناً  

، )أفمن زُي نَِ له سوء عمله فرآه حسناً فإن الله يضل من يشاء و يهدي من يشاء( من أراد الهداية  

، )فلا تذهب نفسك    يهُديه الله سبحانه و تعالى ، من أراد الضلال أضله الله سبحانه و تعالى

عليهم حسرات( إنت بَلَّغت و أشرت إلى الطريق فلا تذهب نفسك عليهم حسرات ، لا تتحسر  

على من لم يصُدقك و على من لم يستقم على الطريق ، )إن الله عليم بما يصنعون( الله سبحانه و  

 تعالى يعلم السر و أخفى و يعلم ما يصنعون . 

 

ُ الَّذِي أرَْسَلَ  ي ِتٍ فَأحَْيَيْنَا بِهِ الأرَْضَ بعَْدَ مَوْتهَِا كَذَلِكَ    }وَاللََّّ يَاحَ فَتثُِيرُ سَحَابًا فَسُقْنَاهُ إِلَى بَلدٍَ مَّ الر ِ

 النُّشوُرُ{ : 

 

)و الله الذي أرسل الرياح فتثير سحاباً فسقناه إلى بلد ميت فأحيينا به الأرض بعد موتها كذلك  

نا مثال عملي على إيه؟ على نعمة عظيمة ، هذه النعمة  النشور( الله سبحانه و تعالى يعُطي

العظيمة تشُابه البعث و النشور يوم القيامة ، فقال : )و الله الذي أرسل الرياح( الرياح دائماً تأتي  

في سياق النعمة ، أما الريح فتأتي في سياق العذاب ، )و الله الذي أرسل الرياح فتثير سحاباً( أي  
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تتحرك فتسُاق ، )فسقناه إلى بلد ميت( إلى بلد ليس فيه نبات و ليس فيه   تجعل السحب تثُار و 

حياة ، )فأحيينا به الأرض بعد موتها( يعني أنزلت إيه؟ نزلت الأمطار و نزل الغيث في ذلك  

المكان و أحياه الله سبحانه و تعالى ، زي/مثل كده/هكذا الجزيرة العربية مؤخراً لما نزلت فيها  

ظهرت فيها إيه؟ ربوع و ظهرت فيها إيه؟ مراعي كثيرة و أحياها الله سبحانه و  أمطار كثيرة ،  

تعالى ، و عادت مروجاً و أنهاراً كما قال النبي صلى الله عليه وسلم : لا تقوم الساعة حتى تعود بلاد العرب  

مروجاً و أنهاراً كما كانت ، )و الله الذي أرسل الرياح فتثير سحاباً فسقناه إلى بلد ميت فأحيينا به  

 رض بعد موتها و كذلك النشور( هكذا النشور ، الخلق و البعث من العدم . الأ 

 

الِحُ يرَْ  ةُ جَمِيعًا إِليَْهِ يصَْعَدُ الْكَلِمُ الطَّي بُِ وَالْعمََلُ الصَّ ِ الْعِزَّ َّ ةَ فََلِلِ فعَُهُ وَالَّذِينَ  }مَن كَانَ يرُِيدُ الْعِزَّ

ي ِئاَتِ لهَُمْ عَذَابٌ شَ   دِيدٌ وَمَكْرُ أوُْلَئكَِ هوَُ يبَوُرُ{ : يمَْكرُُونَ السَّ

 

)من كان يريد العزة فلله العزة جميعاً( من أراد العزة فليستمسك بحبل الله و بالطريق المستقيم  

طريق الأنبياء ، فهذا هو طريق العزة و الكرامة و الشرف ، )من كان يريد العزة فلله العزة  

لصالح يرفعه( الكلمات الطيبة و الإبتسامة الصادقة  جميعاً إليه يصعد الكلم الطيب و العمل ا 

الحسنة و النيات الصافية تصعد إلى الله عز و جل مُكللة بالمسك و تحت إيه؟ جناح الملائكة ،  

)و العمل الصالح يرفعه( يعني الأعمال الصالحة تزُكي تلك الكلمات و تلك النيات و تلك  

ية للأقوال و النيات ، )و الذين يمكرون السيئات لهم  الإبتسامات الطيبة ، لأن العمل الصالح تزك

عذاب شديد( الذين يفعلون الأعمال الخبيثة ، الله سبحانه و تعالى كفيل بعذابهم ، )و مكر أؤلئك  

هو يبور( أي مكر مخالف للطريق المستقيم و لسلوك الأنبياء ، يجعله الله سبحانه و تعالى يهلك  

 و يبور و يفنى . 

__ 

 

ن ترَُابٍ ثمَُّ مِن نُّطْفَةٍ ثمَُّ جَعَلكَُمْ أزَْوَاجًا وَمَا تحَْمِلُ مِنْ أنُثىَ وَلا تضََعُ إِلاَّ  ُ خَلَقكَُم م ِ  بعِِلْمِهِ وَمَا  }وَاللََّّ

ِ يَسِيرٌ{ :  رٍ وَلا يُنقَصُ مِنْ عمُُرِهِ إِلاَّ فِي كِتاَبٍ إنَِّ ذَلِكَ عَلَى اللََّّ عمََّ رُ مِن مُّ  يعُمََّ

 

و الله خلقكم من تراب ثم من نطفة ثم جعلكم أزواجاً( في هذه الآية ، الله سبحانه و تعالى يُشير  )

إلى جانب من جوانب تطور خلق الإنسان ، أنه بدأ من السائل الهيولي) الحمم البركانية ( ، من  

بعد كده  التراب ، بدأ إيه؟ خلية أولى ، بعد كده )ثم من نطفة( يعني كائنات وحيدة الخلية و 

تطورت إلى أصبح إيه؟ التكاثر ، التكاثر اللاجنسي ، )ثم جعلكم أزواجاً( يعني أصبح التكاثر  

جنسي ، هنا دي كلها إشارات إلى جوانب ، مش كل الجوانب ، إلى جوانب من جوانب التطور 

الإنساني ، خلق الإنسان ، تطور الإنسان كان على ست مراحل ، كذلك عمليات التكاثر في  

نسان كان على ست مراحل ، رقم ستة هو رقم الإكتمال ، و لمن أراد أن يرجع فليرجع إلى  الإ 

مقالة كشف السر و مقالة تعزيزاً لمقالة كشف السر في المدونة ، )و الله خلقكم من تراب ثم من  

،   نطفة ثم جعلكم أزواجاً و ما تحمل من أنثى و لا تضع إلا بعلمه( هذا علم الله سبحانه و تعالى 

رُ من   لا تحمل أنثى جنيناً و مولوداً و لا تضعه إلا بعلم الله و بإذن الله و بتقدير الله ، )و ما يعُمََّ
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رٍ و لا ينقص من عمره إلا في كتاب( يعني الإنسان مايزيدش/لا يزيد عمره و لا يقل إلا أن   عمََّ مُّ

ك على الله يسير( هذه الأمور الله سبحانه و تعالى قدر ذلك و كتبه من قبل أو من بعد ، )إن ذل

كلها يسيرة على الله عز و جل ، الله سبحانه و تعالى يعرضها لكي يعُطينا مثال ، لكي نستقيم ،  

لكي نشعر بالرهبة و الخشوع أمام هذا الإله العظيم و نلجأ إليه و نخضع له تمام اللجوء و تمام  

 الخضوع ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

  الجلسة المباركة بقوله المبارك : و اختتم نبي الله

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

 

 

"امضِ بالحُب ، حُب يَسرُُ القلب ، فمهما طال البعد ، سنلقى الله قريباً و رفيقاً ، فنحن من ذلك  

ك الرب الودود ذو القدسية و السرور ، امضِ معنا  الأصل الواحد الوحيد ، ذلك الحُب المديد ، ذل

لتلك البهجة ، لنلقى منها أسارير المحبة و المُهجة ، تعال معنا برفقة الليل و دفئ أنواره لنواسي  

الحزن و لنمضي لطلوع الفجر بشعاع الشمس ، و يا شعاع الشمس ترقرق علينا في صحوة  

لندى ، تروي القلب و القلب ، و تسُعد الوجد و  الكون بقُبلات ناعسة حالمة حاضنة في حبات ا 

العين ، و بفيض حُب الله أشرقت الأرض بنور ربها ، نور على نور ، و ليس بعده و لا قبله  

نور ، هو النور كله ، و تجلى برقة و كثرة في أحبابه ، أنبياءه ، أصفياءه ، تعال معنا و إننا هنا  

                    فينا كل السكون ."
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 ق يوسف بن المسيح . من أدلة صد

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

https://archive.org/details/2023_20230219 

 

 Free Download, Borrow, and Streaming : Internet:  2023صدق يوسف 

Archive 

 

 

 

 

 

 

 

 

 2023فبراير  17الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأخير من سبأ . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الأخير من سبأ . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

لوجه السادس و الأخير من أوجه سورة سبأ ، و  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة ا

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من  

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السادس و الأخير من أوجه سورة سبأ ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  

 أرسلان : 

 

 مد فرعي بسبب السكون : 

 

 حركات .   ٥إلى   ٤مد عارض للسكون و يكون غالباً في نهايات الآيات و يمد بمقدار 
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  ٧, و الكلمي مثقل و يمُد بمقدار و مد لازم حرفي أو كلمي : الحرفي هو في أوائل السور  

 حركات مثل )و لا الضآلين( . 

و المد الحرفي له ثلاثة أنواع : حرف واحد يمد حركة واحدة و هو الألف في حروف المقطعات  

في بداية السور ، مجموعة من الحروف تمد بمقدار حركتين و هي مجموعة في جملة )حي  

 جموعة في جملة )نقص عسلكم( . حركات و هي م ٦طهر( , و حرف تمد بمقدار 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 }وَيوَْمَ يَحْشرُُهُمْ جَمِيعًا ثمَُّ يَقوُلُ لِلْمَلائكَِةِ أهََؤُلاء إيَِّاكُمْ كَانوُا يعَْبُدُونَ{ : 

 

اً ، و خصوصاً الكفار ، الخطاب  يقول تعالى : )و يوم يحشرهم جميعاً( يعني يجمع الناس جميع

هنا عن الكفار و المشركين ، )و يوم يحشرهم جميعاً ثم يقول للملائكة أهؤلاء إياكم كانوا  

يعبدون( هنا يسأل سبحانه و تعالى سؤال استنكاري للملائكة ، و أنما يُشهدهم على هؤلاء الكفار  

أهؤلاء إياكم كانوا يعبدون( هم كانوا  إمعاناً في ذلة الكفار و تحقيرهم و إهانتهم ، فيقول : )

 بيعبدوكم إنتم؟! مايعرفوش/لا يعرفون الإله الحقيقي . 

 

ؤْمِنوُنَ{ :   }قَالوُا سُبْحَانَكَ أنَتَ وَلِيُّنَا مِن دُونهِِم بلَْ كَانوُا يعَْبُدُونَ الْجِنَّ أكَْثرَُهُم بهِِم مُّ

 

لِيُّنَا من دونهم( يا ربي تنزيهاً لك سبحانك ،  فالملائكة بترد و بتقول إيه؟ )قالوا سبحانك أنت وَ 

)أنت وَلِيُّناَ( أنت إلهنا من دونهم ، أنت الإله الحقيقي الواحد الوحيد الأوحد ، )بل كانوا يعبدون  

الجن أكثرهم بهم مؤمنون( أكثر الكفار بيعبدون الجن و السحر و الشياطين و العياذ بالله ، )بل  

بهم مؤمنون( هكذا ، منذ سنين رأيتُ في الرؤيا أن أكثر الناس  كانوا يعبدون الجن أكثرهم  

يربون شياطين بشعة المنظر ، يربون و يغُذون و يُطعمون شياطين بشعة المنظر في أقفاص و  

يجعلون لها أعياد ، و تفتك بهم في تلك الأعياد فتكاً ، أي أن هؤلاء الشياطين أو تلك الشياطين  

ها فتكاً عظيماً في تلك الأعياد و هو بأيدي الكافرين ، بما صنعت  تفتك بمربيها و بالمشركين ب

 أيدي الكافرين ، هكذا أكثر الناس في هذا الزمان ، كذلك في زمان أشياعهم أي أمثالهم . 

 

ا وَنَقوُلُ لِلَّذِينَ ظَلمَُوا ذوُقوُا عَذَابَ  النَّارِ الَّتِي كُنتمُ   }فَالْيوَْمَ لا يمَْلِكُ بعَْضُكُمْ لِبعَْضٍ نَّفْعًا وَلا ضَرًّ

بوُنَ{ :   بهَِا تكَُذ ِ
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)فاليوم لا يملك بعضكم لبعض نفعاً و لا ضراً( مش هتنفعوا بعض و لا هتضروا بعض يوم  

القيامة لأن هناك العدل المطلق ، لأن هناك يكون العدل المطلق ، )فاليوم لا يملك بعضكم لبعض  

عذاب النار التي كنتم بها تكذبون( الله سبحانه و تعالى  نفعاً و لا ضراً و نقول للذين ظلموا ذوقوا 

 يقول للظالمين ذوقوا من هذا العذاب الذي كنتم تكذبون به و الذي حذركم منه الأنبياء . 

 

ا كَانَ يَ  عْبُدُ آبَاؤُكُمْ وَقَالوُا  }وَإِذَا تتُلَْى عَلَيْهِمْ آياَتنَُا بيَ ِنَاتٍ قَالوُا مَا هَذاَ إِلاَّ رَجُلٌ يرُِيدُ أنَ يصَُدَّكُمْ عَمَّ

بِينٌ{ :  ا جَاءَهُمْ إنِْ هَذَا إِلاَّ سِحْرٌ مُّ ِ لمََّ فْترًَى وَقَالَ الَّذِينَ كَفرَُوا لِلْحَق   مَا هَذَا إِلاَّ إفِْكٌ مُّ

 

)و إذا تتلى عليهم آياتنا بينات( في الدنيا يعني ، )قالوا ما هذا إلا رجل يريد أن يصدكم عما كان  

آباؤكم( يعني هذا النبي الذي يدعي أنه نبي يريد أن إيه؟ يُبعدكم عن عبادة آباءكم و تراثكم  يعبد  

، )و قالوا ما هذا إلا إفك مفترى( يعني قالوا أن هذا كذب عظيم مدبر و مفبرك من ذلك إيه؟  

ر و  الدَّعي  ، الذي يد عي النبوة ، يعني فاكرينها مكر ، فاكرين النبي ده راجل/رجل كده بيمك

بيعمل حيل علشان إيه ، يوقعهم في الشَرَك  بتاعه ، هو هيستفيد إيه يعني؟؟ ما بيستفيد  

حاجة/شيء ، فربنا قال لهم الحل بقى في هذا الوجه هنشوفه إن شاء الله ، )و قالوا ما هذا إلا  

جاءهم   إفك مفترى( يعني كذب مدبر بحيلة و بمكر و العياذ بالله ، )و قال الذين كفروا للحق لما 

إن هذا إلا سحر مبين( و قالوا لهذا الحق الذي جاء مع الأنبياء ، هذا كذبٌ عظيم و تخييل و  

خداع ، و كذلك )سحر مبين( يعتقدون أنه مدبر و مُعَان من قبل الجن ، و يعتقدون أن الجن  

 يساعدوا هؤلاء الأدعياء لكي يوقعوا بهم ، و هي حجة كل الكافرين عبر العصور .

 

ن كتُبٍُ يدَْرُسوُنهََا وَمَا أرَْسَلْنَا إِلَيْهِمْ قَبْلكََ مِن نَّذِيرٍ{ : }وَمَ   ا آتيَْنَاهُم م ِ

 

)و ما آتيناهم من كتب يدرسونها( هنا ربنا بيخصص الحديث عن إيه؟ الأميين ، كفار قريش و  

لم نرسل  إيه؟ الوثنيين ، و هم جزء من أمة محمد صلى الله عليه وسلم ، )و ما آتيناهم من كتب يدرسونها( يعني 

فيهم نبي بكتاب، هؤلاء الكفار ، كفار قريش ، )و ما أرسلنا إليهم قبلك من نذير( لم يأتيهم أنبياء  

. 

 

 }وَكَذَّبَ الَّذِينَ مِن قَبْلِهِمْ وَمَا بَلغَوُا مِعْشَارَ مَا آتيَْنَاهُمْ فكََذَّبوُا رُسُلِي فكََيْفَ كَانَ نكَِيرِ{ : 

 

)و كذب الذين من قبلهم( يعني الأمم السابقة المشابهة لهم في الكفر ، كذبوا ، )و ما بلغوا معشار  

ما آتيناهم( يعني هؤلاء الكفار اللي بيكذبوك يا محمد لم يبلغوا معشار قوة الكافرين السابقين ،  

الذين هم أقوى  /)فكذبوا رسلي فكيف كان نكير( الكفار اللي هناك اللي في الزمن الغابر ، اللي 

من كفار قريش عشر مرات كذبوا ، )فكيف كان نكير( كيف كان عقابهم و كيف كان جزاء  

إنكارهم ، فهذا معنى )كيف كان نكير( يعني ما الذي أفضى إليه إنكارهم و مكرهم ، أنتم  

، و   تعرفون ، تعرفون عاقبتهم التي كانت في الزمن الغابر ، تعرفون كيف عُذِ بوا و كيف فنَوَا
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عندما أورد سبحانه و تعالى ذكر الأمم السابقة التي أهُلكت مع أنها أقوى من كفار قريش عشر  

 مرات ، هذا لبيان الموعظة و التذكرة . 

 

ن جِنَّ  ِ مَثْنَى وَفرَُادَى ثمَُّ تتَفَكََّرُوا مَا بصَِاحِبكُِم م ِ إنِْ هوَُ إِلاَّ   ةٍ }قلُْ إِنَّمَا أعَِظكُُم بوَِاحِدَةٍ أنَ تقَوُمُوا لِِلَّّ

 نَذِيرٌ لَّكُم بَيْنَ يَدَيْ عَذاَبٍ شَدِيدٍ{ : 

 

)قل إنما أعظكم بواحدة( الحل هنا بقى اللي هو :)قل إنما أعظكم بواحدة أن تقوموا لله مثنى و  

فرادى ثم تتفكروا ما بصاحبكم من جنة إن هو إلا نذير لكم بين يدي عذاب شديد( يعني الحل إن  

لإله الحقيقي ، يعني يقول يا إله يا حقيقي ، يا رب يا حقيقي أخبرنا عن حقيقة  كل واحد بيسأل ا

ذلك المُد عي الذي يَدَّعي البعث و النبوة ، )قل إنما أعظكم بواحدة( و واحدة يعني واحدة  

مالهاش/ليس لها إثنين ، يعني الحقيقية إيه؟ الوحيدة ، )إنما أعظكم بواحدة( ربنا هو الواعظ ،  

واعظ الأول و يرسل الواعظين أي الأنبياء و المرسلين ، )قل إنما أعظكم بواحدة(  مش هو ال

يعني ربنا بيعظ على لسان النبي ، قلُْ يا محمد و يا كل نبي ، إنما أعظكم بواحدة يعني  

ملهاش/ليس لها إثنين ، يعني مفيش/لا يوجد غيرها ، مفيش حل غيرها ، إنك إيه؟ تسأل ، )أن  

و فرادى( مثنى يعني إيه؟ ركعتين ، صلي ركعتين ، و فرادى يعني دعاء عادي   تقوموا لله مثنى

من غير ركعتين ، الإتنين دعاء ، من صيغ الإيه؟ الدعاء ، الصلاة أو الدعاء الإيه؟ من غير  

إيه؟ الركعتين ، هذا معنى )أن تقوموا لله مثنى و فرادى( ، كذلك )أن تقوموا لله مثنى و فرادى(  

ي النهار ، و )فرادى( أي وحدانا في الليل ، تمام؟ ، )قل إنما أعظكم بواحدة أن  أي )مثنى( ف

تقوموا لله مثنى و فرادى ثم تتفكروا( تسألوا الله عز و جل و تعملوا عقلكم و تتفكروا ، )ما  

بصاحبكم من جنة( ليس هناك علة خفية في هذا الرجل الذي يخبركم عن الله و عن بعثه له ،  

ذير لكم بين يدي عذاب شديد( يعني بين يديه عذاب شديد ، يعني يأتي جزاء تكذيبه  )إن هو إلا ن 

 العذاب على الكافرين . 

 

ِ وَهوَُ عَلَى كلُ ِ شَيْءٍ شَهِيدٌ{ :  نْ أجَْرٍ فهَُوَ لكَُمْ إنِْ أجَْرِيَ إِلاَّ عَلَى اللََّّ  }قلُْ مَا سَألَْتكُُم م ِ

 

ما أطلب/الذي أطلبه منكم من إنفاق في سبيل الخير و في   )قلُْ ما سألتكم من أجر فهو لكم( يعني 

سبيل الدعوة ، إنفاق أموال مادية أو جهد أو غير ذلك ، فهو لكم ، تملأون به خزائن حسناتكم ،  

)إن أجري إلا على الله( الأجر الحقيقي لي عند الله و لا يُجازيه و لا يُقد ره حق التقدير إلا الله ،  

هيد( هو الشاهد ، فهنا بقى إيه؟ الحل , إسألوا الشاهد ، ما هو قال  )و هو على كل شيء ش

أهو/ها هو يقول!!!! ، )و هو على كل شيء شهيد( هو الشاهد فاسألوه ،يجبكم ، و هو الوكيل و  

 هو الضامن . 

 

ِ عَلاَّمُ الْغُيوُبِ{ :   }قلُْ إنَِّ رَب ِي يَقْذِفُ بِالْحَق 
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وب( ربنا سبحانه و تعالى يجعل الحق يُبطل الباطل و  )قل إن ربي يقذف بالحق علام الغي

ينتصر على الباطل ، و ده قانون إلهي ، )قل إن ربي يقذف بالحق( أي يرمي بالحق بقوة على  

م غيب   م الغيوب( هو عَلاَّ الباطل فيدمغه ، فإيه؟ فيضطرب ، )قل إن ربي يقذف بالحق عَلاَّ

م الغيوب و حكيم . الغيب ، و حجاب الحجاب ، و سر السر ، هو عَ   لاَّ

 

 }قلُْ جَاءَ الْحَقُّ وَمَا يُبْدِئُ الْبَاطِلُ وَمَا يعُِيدُ{ : 

 

)قل جاء الحق و ما يبدئ الباطل و ما يعيد( لقد جاء الحق مع الأنبياء و مع كلمة الله في أفواه  

س له قدرة البدء و لا  الأنبياء ، )و ما يبديء الباطل و ما يعيد( يعني الباطل لا يبدأ و لا يعُِيد ، لي

الإعادة ، يعني البعث و الإعادة ، الخلق و الإعادة ، كذلك )و ما يبديء الباطل و ما يعيد ؟(  

سؤال إستنكاري ، يعني إيه اللي بيخلي/بيجعل الكفار يتوارثوا الكفر و الصد عن سبيل الله عبر  

ملة تأتي بهذا المعنى أيضاً ،  الأزمان في الدنيا ، ده سؤال إستنكاري من الله ، يعني هذه الج

كذلك من معاني هذه الآية اللي أنا قلته ، )و ما يبديء الباطل و ما يعيد( يعني الباطل  

مايخلقش/لا يخلق و ما يعيدش/لا يعُِيد الخلق تاني ، تمام؟ ، كذلك من معانيها )و ما يبدئ الباطل  

اً و لا يعيده ، لأنه حق مطلق و عدل  و ما يعيد( يعني الحق و الله الحق لا يُبديء الباطل أبد

 مطلق ، هناك ثلاثة معاني لهذه الجملة . 

 

 :  }قلُْ إنِ ضَلَلْتُ فَإنَِّمَا أضَِلُّ عَلَى نَفْسِي وَإنِِ اهْتدََيْتُ فبَمَِا يوُحِي إِلَيَّ رَب ِي إِنَّهُ سَمِيعٌ قرَِيبٌ{

 

إذا كنت أنت ضال فضلالك على نفسك  )قل إن ضللت فإنما أضل على نفسي( يا نبي قول لهم : 

و لن يضرهم ، ماتخافوش/لا تخافوا أنا اللي هتحمل الإثم و الوزر ، ربنا بيقول لهم أو ربنا  

بيقول للنبي قول لهم كده إنهم مايخافوش ، )قل إن ضللت فإنما أضل على نفسي و إن اهتديت  

لهم معنى من معاني العصمة النبوية   فبما يوحي إليَّ ربي( هنا بقى إيه؟ ربنا بيحدد له ، بيحدد 

إن  أي خطأ يقع فيه النبي فهو من نفسه البشرية ، و كل ما اهتدى إليه النبي من حق فهو بعصمة 

الوحي الإلهي ، هذا هو المعنى الحقيقي للعصمة ، )قل إن ضللت فإنما أضل على نفسي و إن  

بيشير أنظارهم و أسماعهم و أبصارهم اهتديت فبما يوحي إليَّ ربي إنه سميع قريب( فهنا ربنا 

لوحي الله يعني لإجابة الدعاء الذي طلب منهم أن يطلبوه و يستدعوه من خلف الحجب و من  

غيب الغيوب في الآيات السابقات ، عندما قال لهم : )قل إنما أعظكم بواحدة أن تقوموا لله مثنى  

و إن اهتديت فبما يوحي إليَّ ربي   و فرادى ثم تتفكروا( ، )قل إن ضللت فإنما أضل على نفسي

إنه سميع قريب(  الله سميع تدعوه يُجبك ، قريب يعني ليس ببعيد ، يسمعك ، يعلم السر و أخفى  

 ، فهنا تحفيز لكل نفس أن تدعو الله و أن تستدعي و أن تستجلب وصاله و وحيه و إجابته . 

 

كَانٍ قرَِيبٍ{ : }وَلوَْ ترََى إِذْ فزَِعوُا فلَا فوَْتَ وَأخُِذوُا مِ   ن مَّ
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)و لو ترى( أي عندما ترى ، )إذ فزعوا( بأمر الفزع الأكبر يعني يوم القيامة ، )فلا فوت(  

تْ يعني ، محدش هيبقى ، )فلا فوت( لن إيه؟ نفوت/نترك   ِ محدش/لا أحد هيفوت ، محدش يِتْفوَ 

كان الأمر بسهولة   أحد ، كلهم سوف يكونون مدعوون قسراً ، )و أخذوا من مكان قريب( يعني

جداً إن احنا/أننا نجمعهم يوم القيامة الكبرى ، فهذا معنى )و أخذوا من مكان قريب( ، هنا تعبير  

 مجازي عن سهولة الحشر , عن سهولة الحشر . 

 

 }وَقَالوُا آمَنَّا بِهِ وَأنََّى لهَُمُ التَّنَاوُشُ مِن مَكَانٍ بعَِيدٍ{ : 

 

بقى أول ما يشوفوا الفزع الأكبر و القيامة الكبرى و يعرفوا إن الله   )و قالوا آمنا به( يوم القيامة 

حق ، على طول آمنا بعد أن كشفت الحجاب ، بعد أن كشف الحجاب و عُلِمَ الغيب ، و انتهى  

الإختبار و الإمتحان قالوا : آمنا به ، و آمنا بالنبي و آمنا بالله و آمنا بالقيامة الكبرى ، يقولوا  

ني ، ربنا هنا بيستنكر بيقول إيه؟ )و أنَّى لهم التناوش من مكان بعيد( كيف يكون لهم  صَدَّقنا يع

تناول الإيمان من مكان بعيد ، يعني من مكان لم يصلوا إليه ، يوم القيامة الكبرى لن يصلوا إلى  

  إيه؟ إلى جزاء الإيمان ، فهذا معنى من مكان بعيد ، يعني صعب المنال ، إنك إيه؟ تنال جزاء

إيمانك يوم القيامة ، )و قالوا آمنا به و أنَّى لهم التناوش من مكان بعيد( أي تناول الإيمان ،  

 تناول جزاء الإيمان من مكان بعيد . 

 

كَانٍ بعَِيدٍ{ :   }وَقَدْ كَفرَُوا بِهِ مِن قَبْلُ وَيقَْذِفوُنَ بِالْغيَْبِ مِن مَّ

 

بياء و بالله عز و جل ، )من قبل( أي في الدنيا ،  )و قد كفروا به من قبل( كفروا بالإيمان و بالأن

)و يقذفون بالغيب من مكان بعيد( كانت حالهم إيه في الدنيا؟؟ إن هم يقذفوا بالغيب من مكان  

بعيد ،  يعني يظنوا السوء من مكان بعيد أي لا يصلون إلى الإيمان لأن هم في مكان بعيد عن 

 ن مكان بعيد( . الإيمان في الدنيا ، )و يقذفون بالغيب م

 

رِيبٍ{ :  ن قَبْلُ إنَِّهُمْ كَانوُا فِي شَك ٍ مُّ  }وَحِيلَ بَيْنهَُمْ وَبيَْنَ مَا يَشْتهَُونَ كَمَا فعُِلَ بِأشَْياَعِهِم م ِ

 

)و حيل بينهم و بين ما يشتهون( أي في الآخرة ، حِيلَ بينهم و بين كل شهواتهم ، )كما فعل  

كما فعُل بالأمم السابقة من قبل , التي تشُابههم و تشُايعهم في  بأشياعهم من قبل( كما فعُلت ، 

منهجهم الكُفري ، في منهجهم الذي يصدون به عن دين الله و عن الأنبياء ، )إنهم كانوا في شك  

مريب( كانوا في حالة دائمة من الشك المشكوك فيه ، أو كانوا دائماً في حالة من الشك إيه؟  

غية و خلفه إيه؟ إرادة ماكرة ، يعني هم كانوا بيدعوا الشك أو يريدون  المريب يعني الذي خلفه بُ 

أن يكونوا في شك لكي لا تنفض عنهم دنياهم و مكاسبهم ، هذا معنى )إنهم كانوا في شك  

مريب( ، يعني الشك ده كان مشكوك فيه ، ربنا مابيقولكش/لا يقول لك ماتشكش/لا تشك ، لأ ،  

و جل و تدبر و تفكر و اعمل عقلك ، هذا أمر إلهي بالتدبر و   شُك و إسأل و استخر الله عز



 500 

التذكر ، و لكن ربنا سبحانه و تعالى بيقول إن الكفار يَدَّعوا أنهم يكونون في شك لغرض و  

 لهدف هو أن يحافظوا على دنياهم ، و أنَّا لهم ذلك ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

 المبارك :   و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو 

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 =========================== 

 

 

 

 

 

 م 11:58اليوم، الساعة 

 م 11:58

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/16Dri-bOzX-S0A74d-

AVkGxPik81poWsj/view?usp=drivesdk 

 mp3وجه الخامس سبأ. ال

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/16Ma_R1UFoxnj-

18O7QflNxjvcFY4qXy5/view?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الأخير سبأ. 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/16VpDwKuTftvUwJQ-

Q4aDvFfsY09TLjgs/view?usp=drivesdk 

 mp3.٢٠٢٣=٢=۱٧صلاة الجمعة 

 

 ========================== 

 

 ==================================================

 ==== 

 

 

 

 

 

 م 10:53فبراير الساعة  15

 م 10:53أربعاء 

 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 غفوت منذ قليل و سمعت كأنه أحد يقول :و إذا تعاسرتم فاستعينوا بالله و الرسول 

 

 

 

 ص 8:45فبراير الساعة  17

 ص 8:45جمعة 
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Jameela 

  

 

 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله..... 

كان قريب مني و أنظر إليه مباشرة و ليس من إنه بالسماء ،و   الليلة رأيت أن القمر مكتمل و

وسط القمر قد لفت شريطة برتقالية مثل هذه ، بنفس هذه الشريطة تماما ،و لفت مرة واحدة كما  

 لو انه حزام 

 م 12:45فبراير الساعة  18

 م 12:45سبت 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 ا نبي الله... السلام عليكم ورحمة الله و بركاته ي
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حديث ابن مسعود  أن رجلاً أصاب من امرأة قبلة، فأتى النبي صلى الله عليه وسلم فأخبره، فأنزل الله تعالى: وَأقَِمِ  

ي ِئاَتِ ]هود: لَاةَ طَرَفَيِ النَّهَارِ وَزُلَفاً مِنَ اللَّيْلِ إنَِّ الْحَسَنَاتِ يُذْهِبْنَ السَّ [ فقال الرجل: ألي  114الصَّ

 [، متفق عليه. 1هم]هذا؟ قال: لجميع أمتى كل

عندي سؤال يا سيدي،لما هذا الرجل جاء للنبي و حكى له ذنبه ،و هل نحن أيضا إذا اذنبنا يجب  

 أن نأتي و نحكي لك يا سيدي؟ 

 م 2:40فبراير الساعة  18

 م 2:40سبت 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 ممكن يا سيدي تفسر هذا الحلم لكوثر،علما أنها بدأت تصلي ،. 

شفت انوا العالم  تستلم معوناه اغذيه بس بشرط انوا الرجل والمرأة يلبسوا لبس عروس 

وعريس،قلت في نفسي انا مابدي روح فإذ بزوجي جاء لابس لبس عريس وطلته جميله ثم  

فكرت اني ماعندي فستان عرس ثم جاءت سلفتي  و اسمها ردينة وقالت لي عندها فستانين  

 ت وظهرت جميله جدا لكن بياض الفستات كان متسخ قليلا خدي واحد ثم لبسته وتمكيج

 م 9:07فبراير الساعة  18

 م 9:07سبت 

 على نفسه  Jameelaرد 

Jameela Mohamed Rabie 

و عليك السلام و رحمة الله و بركاته يا نبي الله ،،..............،أدعو لنا يا نبينا و سيدنا ،نصرك  

دنيا و الآخرة ،و سلام الله على أهل بيتك الطيبين الطاهرين ،ما  الله و اسعد قلبك و قلوبنا بال

دمت معك يا سيدي و قلبي يؤمن بأنك نبي  و سيدي  ،فكل أمر سهل ميسر  بإذن الله المعطي  

 ،اللهم أنت عفو كريم تحب العفو فاعفو عنا 

 

 

 م  3:07أمس، الساعة 

 م  3:07إثنين 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله.. 



 504 

من أيام حملت على هاتفي الأذان بصوتك و ضبطت المنبه على أوقات الصلوات الخمسة  

بصوت اذانك يا سيدي،يعني لما يرن المنبه في وقت الصلاة يكون الأذان بصوتك،و قد لاحظت  

سيدي يا داعي الله لله ،بالقرآن و    يا سيدي ،سبحانك ربي!!،أن تلاوتك للقرآن تشبه اذانك يا

للقرآن ،سبحان الله ،و عندي سؤال يا سيدي لما سمي الأذان بهذا الاسم الذي يشبه لفظ الأذن  

 )اي السمع(؟ 

  

 صرت أتامل طريقة تلاوتك انه تشبه أذانك وصرت أبكي،لانك عندما تحدثت بتلاوتك عن

 ر مشيد ،ثم قلت قوله تعالى  عذاب الأمم ورق صوتك و كنت تتلوا بئر معطلةو قص 

 بأن النبي نذير  

  

 م  2:05ليوم، الساعة 

 م  2:05

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 الإيمان مع القمر و حوله و في فلكه و مداره أي مع المسيح الموعود و هو حصن الزمان 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 الأمر و الاستغفار سرا أفضل . من أراد فليفعل إن كان لا يستطيع تجاوز 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

فلتنظف الاتساخ و لتعلم أن  الردى بدأ يقل ببداية الصلاة فتحول الردى لردينة و سيزول الردى  

 مع زوال الاتساخ 

 لقد أرسلت 

 العروس و العريس تعني حياة جديدة بعد التوبة 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 ية النفس آمين يا زك

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 الأذان أي الإذن للأذن أن تتلقى وصال الله

 

 Jameelaلقد قمت بالرد على  

 لن يكون أحد أرحم بالناس من  رب الناس , لكن  الله له حكم عميقة تستوجب التسليم و الرضا 

 لقد أرسلت 
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الواحد منا ارحم بعباد الله من الله  ؟  و ليعلم الصادقون أن  هذا مدخل من مداخل ابليس , هل 

اليس الله هو المدبر الذي لا تفوته فائتة , ؟ الان من الممكن ان يوسوس ابليس فيقول ماذنب  

الابرياء في ميتة الزلزال ؟ اقول له ما ذنب غلام الاخدود و ابناء ماشطة ابنة فرعون عندما 

ية الابرياء و من باب اولى حماية ابرياء  قتلهم طواغيت عصرهم ؟ الم يكن الله قادر على حما

الزلزال ؟ لن يكون احد أعلم و أحكم من الله . فليتق الله كل مخلص و لا يجعلن  الشيطان يميل  

 به . 

 

 

 

 

  ========================= 

 ==================================== 

 ================================================== 

  

 م عبد الله الفت اح : حاز

  

  

 2017=   8=  20إعراب حسن.  

 =================== 

الحمد لله وبعد : بفضل الله عزوجل لدينا الوجه الأخير من سورة آل عمران غدا وبالتالي نختم  

إيه ؟ اه سورة آل عمران ونبدأ في سورة النساء ، على بركة الله تعالى،  حتى نختم القرآن وجها  

 قراءة ، وتصحيح تلاوة ، واحكاما ،  وتفسيرا ، واعرابا بأمر الله عزوجل . وجها 

سأل سائل وهو أرسلان فقال ما معنى طوبى ؟ قال ما معنى طوبى ؟ وطوبى هي شجرة في  

الجنة ، يسير الراكب في ظلها مائة عام او خمس مائة  عام لايقطع ظلها ، وهو وصف مجازي  

لمؤمن في الجنة ، وهو من ضمن الخلاق الذي يلاقيه اهل  اي هو نعيم عظيم مخلوق لذلك ا

الجنة ، تمام ؟ إذن طوبى هي وصف مجازي لنعيم عظيم في الجنة ، طوبى النبي محمد شبهها  

بإيه ؟ عليه الصلاة والسلام بشجرة عظيمة في الجنة ، يسير الراكب في ظلها مائة عام او خمس  

سلام لايقطع ظلها ، تمام ؟ طيب كان في حد عندو  مائة  عام ، او كما قال عليه الصلاة وال

قَ ٱلَّذِينَ   َـٰ ُ مِيثَ سؤال تاني ؟ عظيم جدا ، نوزع ايات الاعراب دلوقتي /الان  فنقول : } وَإِذۡ أخََذَ ٱلِلَّّ

بَ لَتبُيَ ِنُنَّهۥُ لِلنَّاسِ وَلَا تكَۡتمُُونَهۥُ فَنَبَذوُهُ وَرَاۤءَ ظهُُورِهِمۡ وَ  َـٰ ۖ فبَِئۡسَ مَا  أوُتوُا۟ ٱلۡكِتَ
ࣰ
ا قَلِيلا

ࣰ
ٱشۡترََوۡا۟ بِهِۦ ثمََن

يحُِبُّونَ أنَ يُحۡمَدُوا۟ بمَِا لَمۡ يَفۡعَلُ  وا۟ فَلَا  يَشۡترَُونَ { رفيدة ، } لَا تحَۡسَبنََّ ٱلَّذِينَ يَفۡرَحُونَ بمَِاۤ أتَوَا۟ وَّ

نَ ٱلۡعَذَابِۖ وَلهَُمۡ عَذَابٌ ألَِيمࣱ  { دي مروان ، } فَقِنَا عَذَابَ ٱلنَّارِ { أرسلان ، تمام ؟  تحَۡسَبنََّهُم بمَِفَازَةࣲ م ِ

 رفيدة . 
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رفيدة : "واو "حرف عطف ، "إذ" ظرف زمان مبني على السكون ، "أخذ" فعل ماضي مبني  

على الفتح ، "الله"  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، "ميثاق"مفعول به منصوب وعلامة  

الذين " اسم موصول مبني على الفتح في محل جر مضاف اليه  نصبه الفتحة وهو مضاف ، و "  

، "اوتوا " فعل ماضي مبني على الفتح المقدر لدخول واو الجماعة ، )) فعل ماضي ايه بقى ؟  

(( مبني للمجهول )) مبني للمجهول احسنت (( اوتوا هم والفاعل )) واسم الفعل المبني للمجهول  

ب "مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، "لام " لام  ضمير مستتر تقديره هم (( و "الكتا

التعليل ، "لتبيننه ")) اللام هنا لام ايه ؟ (( تعليل )) اكيد ؟ (( اه )) "لتبيينه" لام الأمر((  لام  

الأمر جازمة ، "تبين" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه ، )) وغير كده اخرها نون توكيد  

بتعمل ايه ؟ بتجزم ؟ (( بتجزم اه الفعل المضارع مجزوم وعلامة   لتبينن ، تمام ؟ اذن لام الأمر

جزمه السكون وهو مضاف "والهاء" ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف اليه  

، "لتبيينه "انتم ، والفاعل ضمير مستتر تقديره انتم ، "لام"حرف جر ، "الناس"اسم مجرور  

في محل نصب مفعول به لفعل تبين ، "واو "حرف   باللام وعلامة جره الكسرة ، وهو شبه جملة

عطف )) لاء المفعول به هو الهاء "لتبيننه" والفاعل مين ؟ (( ضمير مستتر تقديره انتم ))  

ماشي ، طبعا ونون التوكيد ليس لها محل من الاعراب صح ؟ واو ؟ (( واو حرف عطف ، "لا  

يفها في نون عادي ، مرفوع ، يبقى دي اداة  "اداة جزم ، )) لاء اداة نفي ، لان الفعل بعديها شا 

نفي عادية ليس لها عمل تمام ؟ على الايه ؟ على ما بعدها . (( "تكتمونه"فعل مضارع مرفوع 

وعلامة رفعه ثبوت النون لانه فعل من الافعال الخمسة ، "تكتمونه انتم" والفاعل ضمير مستتر  

ضم في محل نصب مفعول به ، "فاء"حرف  تقديره انتم ، و" الهاء " ضمير متصل مبني على ال

عطف ، )) او حرف استئناف او عطف عادي مش مشكلة ، قولي اللي انت عاوزيها ((  

استئناف او عطف ، "نبذوه" فعل ماضي مبني على الفتح المقدر لدخول واو الجماعة "نبذوه هم  

في محل نصب  " والفاعل ضمير مستتر تقديره هم ، "والهاء" ضمير متصل مبني على الضم 

مفعول به ، "وراء " ظرف مكان مبني على الفتح وهو مضاف ، "ظهورهم "مضاف اليه  

مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر  

مضاف اليه ، و" الميم "ليس لها محل من الاعراب ، "واو" حرف عطف ، "اشترى " فعل  

لمقدر لدخول واو الجماعة "اشتروا هم " والفاعل ضمير مستتر تقديره  ماضي مبني على الفتح ا

هم ، "به" جار ومجرور ، "باء" حرف جر والهاء ضمير متصل )) على فكرة اشترى فعل  

ماضي مبني على الفتح المقدر مش لدخول واو الجماعة ، لاء لوجود حرف العلة اشترى  

، "به"جاء ومجرور "باء"حرف جر "  والفاعل ؟ (( والفاعل ضمير مستتر تقديره هم 

والهاء"ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور بحرف الجر باء ، "ثمنا"  

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، "قليلا" نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة )) نعت  

، فيه النحويون  لثمن (( نعم "فاء" حرف عطف او استثناء "بئس "؟هنا )) صيغة ايه ؟ صيغة ذم 

قالوا انها ايه ؟ فعل ماضي مبني على الفتح جامد ليس له تصريف للمضارع او للأمر ماشي ،  

لكن الصحيح نقول ايه ؟ اسم ذم او اسم صيغة ذم مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ ، تمام ؟  

ما" اسم  "ما يشترون " على بعضيها كده جملة ؟ جملة فعلية في محل رفع خبر "ما " ؟ (( "

موصول مبني على الفتح "يشترون" فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لانه فعل  

من الافعال الخمسة ، والفاعل ضمير مستتر تقدير هم وجملة " مايشترون " في محل رفع خبر  

 )) احسنتِ . مروان (( . 

؟ (( مرفوع مروان : "لا" اداة نفي "تحسبن" فعل مضارع منصوب )) يا راجل ؟! اكيد 

وعلامة رفعه )) انا بتأكد بس ، عاوز اشوف انت بتأكد المعلومة واللا لاء " لا "هنا فعلا ايه ؟  
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اداة نفي ماشي ، "تحسبن " ؟ النون دي نون التوكيد لكن الفعل اصلوا ايه ؟ حَسِبَ ، اخذ صحيح  

وب ، صح كده ؟ يبقى  الاخر ، اخروا باء ، تمام ؟ طيب " الباء "عليها ايه ؟ فتحة ، يبقى منص

"لام"هنا نصبت الفاعل ، صح ؟ اذن اللام هنا اشتغلت (( والفاعل ضمير مستتر تقديره هو ، ))  

لاء لتحسبن انت الفاعل ضمير مستتر تقديره انت (( " الذين "اسم موصول مبني على الفتح  

رع مرفوع  "يفرحون " )) ايوة في محل ايه ؟ (( في محل نصب مفعول به "يفرحون "فعل مضا

وعلامة رفعه ثبوت النون لانه فعل من الافعال الخمسة ، )) احسنت والفاعل (( والفاعل ضمير 

مستتر تقديره هم ، "باء" حرف جر "ما" ضمير متصل مبني على )) لاء "ما" اسم موصول 

مبني على السكون في محل جر اسم مجرور بحرف الجر الباء ، تمام ، اتوا ؟ (( "اتوا" فعل  

ي مبني على الفتح المقدر لحذف حرف العلة )) لاء لوجود حرف العلة اتى اتى ، بقول واو  ماض

الجماعة دخلت ، احنا ماشفنهاش/لم نراه ، تمام والفاعل ؟ (( والفاعل ضمير مستتر تقديره هم  

"واو" حرف عطف "يحبون فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لانه فعل من  

والفاعل ضمير مستتر تقديره هم "ان" اداة شرط )) فيه جواب شرط ؟ مافيش  الافعال الخمسة ، 

جواب شرط ، يبقى اداة نصب عادية تمام ؟ يُحمَدوا ؟ (( فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه 

الفتح المقدر ؟ )) لاء علامة نصبه ايه ؟ (( رفيدة : حذف حرف النون )) حذف النون احسنت  

ا مبني للمجهول ام للمعلوم ؟ (( للمجهول )) فعل مضارع مبني  يا رفيدة ، تمام هل الفعل د 

للمجهول ، واسم الفعل المبني للمجهول فين ؟ (( مستتر )) ضمير مستتر تقديره هم "باء" ؟ ((  

"باء" حرف جر "ما " اسم موصول مبني على الفتح )) على السكون (( على السكون في محل  

(( لم  )) اممم اداة ايه ؟ (( اداة نفي )) هي اداة نفي   جر اسم مجرور بحرف الجر باء )) تمام

بس جازمة ، مش "لم" دي جازمة ؟ (( رفيدة اه لم يفعل )) تمام ، (( يفعل )) يفعل فعل  

مضارع مجزوم (( مجزوم وعلامة جزمه السكون )) لاء ، رفيدة (( رفيدة : علامة جزمه  

فاعل ضمير مستتر تقديره هم )) تمام  حذف حرف النون )) حذف النون ، والفاعل ؟ (( وال

"فلا"  ؟ (( "فاء" حرف عطف "لا" اداة نفي "تحسبنهم " فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه 

الفتحة )) ماشي والنون نون التوكيد (( والنون نون التوكيد "والهاء" ضمير متصل مبني على  

ر تقديره هم )) "  الضم في محل نصب مفعول به ، ))والفاعل ؟ (( والفاعل ضمير مستت

تحسبنهم "لا تحسبن ، تحسبن انت الفاعل ضمير مستتر تقديره انت ، بمفازة ؟ (( باء حرف جر  

، مفازة فعل ماضي ؟ )) لاء ، هو الفعل بتخش عليه الباء ؟ الباء بتخش على اسماء يا مروان  

م ، طيب مفازة اسم  (( ماشي )) يبقى مفازة دي ايه ؟ اسم  مفازة  (( باللعب ؟ )) باللعب ده اس

مجرور بباء وعلامة جره الكسرة "من" حرف جر "العذاب" اسم مجرور بمن وعلامة جره  

الكسرة واو ؟ (( حرف عطف ، واللام )) حرف جر عادي (( والهاء ضمير متصل مبني على  

الضم في محل جر اسم مجرور بحرف الجر لام "والميم" ليس لها محل من الاعراب "عذاب"  

) لاء تقدير الجملة ايه يا ارسلان ؟ لاء عذاب دي اعرابها ايه ؟ (( ارسلان : اعرابها  هو نعت )

؟ حال )) "عذابٌ" ايه ؟ مش ده اسم مرفوع ؟ مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة ،  

"ولهم" دي شبه جملة في محل رفع خبر مقدم ، و " أليم "نعت العذاب ، صح كده ؟ ارسلان ،  

 احمد . احسنت احسنت يا 

ارسلان : ) فقنا عذاب النار ( "فاء" حرف عطف ، قنا )) فاء حرف ايه ؟ عطف "قنا" فعل ده  

فعل واللا اسم ده ، لما اقولك كده ايه ؟ بص قنا ، قنا ، (( رفيدة : فعل )) ايوة ، وقى ، يقي ،  

ف ، فعل  قِ، "قنا" فعل امر مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة ، اتا قلت قِ الفعل بقى حر

الامر " قِ" لما انجزم بقى حرف بقى قاف وتحته كسرة قِ ، "!والنا "دي ضمير متصل مبني  

على السكون تمام ، في محل ها ؟ نصب مفعول به ، والفاعل ضمير مستتر تقديره انت ، يبقى  
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يل  الفعل ، فيه فعل هو حرف ، الفعل الامر ده " قنا" الفعل ده حرف واحد ايه ؟ تحتيه كسر ، تخ

لما فعل يبقى حرف قِ قنا ، تمام كده ؟ هتقنا ايه بقى ؟ عذاب (( مفعول به )) مفعول به ثاني ((  

مفعول به ثاني منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف ، و" النار " مضاف اليه مجرور  

 وعلامة جره الكسرة ، احسنت يا ارسلان ، حد عندوا اي سؤال ؟ اغلقي الفيديو يارفيدة 

https://youtu.be/Zu8ZkzdOTpc 

  

  

 ===================== 

 ================================== 

 ================================================== 

  

 آسيا أمة الله الباطن : 

  

 2017=  8=20من سورة ال عمران   ٢٦الوجه 

 ========================= 

له :الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من  بدأ سيدنا يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم بقو 

أنبياء عهده وبعد: لدينا اليوم الوجه السادس والعشرون من أوجه سورة آل عمران ونبدأ بأحكام  

 التلاوة رفيده  

 من صفات الحروف :  

القلقله وهي اضطراب اللسان في الفم و يكون ذلك في أحد الحروف إذا كانت ساكنة  أو   ☆

مشددة وحروفها مجموعة في قول"قطب جد"  فإن كان الحرف الساكن أو المشدد  في آخر  

الكلمة فهي قلقله كبرى مثل "الحق"، وإن كان الحرف الساكن او المشدد في وسط الكلمة فهي  

 قلقلة صغرى مثل "قد كان"،  

الصفير وهو صوت يشبه صفير الطير عند نطق حرف )صاد والزين والسين ( مثل  ☆

 لنصر" ، "رزقا كريم" ، " يساقون"  "ا

 التفشي وهو إنتشار الهواء في الفم ويكون ذلك عند نطق حرف الشين مثل ) بشرى( . ☆

 ●طيب الحمد لله وبعد  

لدينا اليوم رسالة من أخي احمدي بعثها إلينا نتلوها عليكم يقول اسمه محمد الحاج احمد،   يقول  

  : 

 بسم  الله الرحمن الرحيم 
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يكم ورحمة الله وبركاته سيدي الحبيب حفظكم الله ورعاكم ، وأرجو أن تذكروني وأبي  السلام عل

الضحى،  يقول : رأيت كشفا في   2017وأهلي في دعائكم ، التاسع عشر من اغسطس لعام 

الرؤيا أما الرؤيا فرأيت أني في بيت سيدي محمد ربيع وفي الصالة  بالتحديد جالس مع أبنائه،   

تلاعب إبنه الكريم يوسف،   فنظرت إليه أتبسم له فترك أخته و أرادني  فاخذته  وبجانبي ابنته  

منها، وضممته في حضني ورحت أقبله  و ألاعبه فسعد وضحك كثيرا ، كان غاية في البراءة  

والجمال ، فرأيت حينها أني ويوسف ابن سيدي محمد ربيع في صالة بيت عيسى أحمد،  هو  

حرسه على الكرسي ، فدخل علينا رجل عدو لنا فحلت او فحلت بينه  مستلق على السرير،  وانا ا

وبين الطفل يوسف ، و أمرته أن يجلس بعيدا على الأرض،  فامتثل وقلب صراحات عقله العفنة  

وسأل يقول:  غلامكم أي يقصد المهدي،   يقول:  غلامكم كذا وكذا فما جواب كذا ؟  فجلس  

ليسرى ، واجابه بكل فصاحه وبرهان ، وكان من ضمن يوسف بحزم واضعا قدمه اليمنى على ا

الأسئله أن سأله الرجل سؤالا فقال :  افي سيرة ميرزا  غلام أحمد ما لا يستلزم كفره واخراجه  

من قاديان ؟ فاستلقى الطفل يوسف على ظهره ووضع رجله اليمنى على اليسرى بكل ثقة ،   

ية وقال:  جوابك عندي إن بيدي الآن شواهد  وفتح كتاب السيره المطهره ،  وقلب صفحاته برو

ودلائل عظمى على صدق دعواه ، وأنه طاهر مطهر،  وهي مجموعة في هذا الكتاب وهي كذا  

وكذا ،  وليس لك عندي جواب أكبر من هذا،  فبكت الذي كفر وانهزم واندثر ،  ورأيت سيدي  

عليهم ما رأيت في يوسف ،    محمد ربيع مستحما بثوبه،   فاجتمعنا أنا وهو وعائلته لأقص 

وأول ما قلت لهم أن منزلكم لهو أشبه المنازل بمنزل سيدنا المهدي المسيح عليه الصلاة والسلام   

، بل هو مثيله ونظيره،  وكنت اطابق لهم صفات بيت المسيح ببيتهم ، فوصلت لغرفة  كبيرة  

خ في بيت المسيح،  وأنها أكبر  جدا،  فسألت سيدي محمد ربيع عنها وقلت له: انها تناظر  المطب

بكثير ، وقصصت عليهم ما رأيت في الطفل يوسف وكانوا سعداء جدا بذلك ، وآخر مشهد كان  

في الرؤيا أن  قال لي يوسف مفتخرا : أرايتني وانا انطق فصيحا مبينا وما زلت طفلا ؟ أرأيتني  

 المين وانا انطق فصيحا مبينا وما زلت طفلا ؟  هذا والحمد لله رب الع

 ● ثم رددت عليه فقلت له :  

الحمد لله وحده والصلاة والسلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد : لقد صدقك  

الصديقون) صديقون هو أحد أسماء جبريل عليه السلام ( لقد صدقك الصديقون ، وصدقك  

ع يوسف،   ملائكة الرب جل وعلا ، فهو عهد يوسف ، وكلمة يوسف ، ورؤيا يوسف ،  وسما

ونظر يوسف ، وخدمة يوسف لسيدي المسيح الموعود الله ربي ورب ابائي من قبل ابراهيم  

واسماعيل ويعقوب واسحاق ومحمد واحمد وها هو زمن عزة أهل الكهف يشرف ويشرق نوره،   

لقد رايت منذ عدة سنوات ان صالة هذا البيت تشرق منه الشمس،  وهي صلة بين العبد وربه ،  

متُ  الأعداء،  وفيها تلوتُ الذكر ، وفيها بشريات ، ومنها سل ت السيوف على الكافرين  وفيها هز

في عالم الروح والتمثل ، لقد صدقك ربي وعلمك ما لم تكن تعلم ،  فاستمع له ولا تركن ولا 

تمل فانما هذا غيض من فيض،  و أنصحك أن تستعد مشمرا لأن الآتي نهر منهمر بفيوض وما  

ينبوع و اطلال جريان الغدير ، ومن ثم النهر المستمر المستقر ، فاثبت وكن من  ذاك إلا فتح

المستمعين وانصت بسمع قلبك ، واستنشق عبير الجنة ، إنها قد أزلفت و أتت والنصر قدير ،  

والنصر قريب ، والنصر هو المصير ، يوسف في المهد،  يمهد لنصر عيسى المهدي ، يوسف  

 في المهد . 

ثم تلى سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام الوجه ثم قال عليه السلام: فيه حد عنده  

 سؤال في الوجه ؟  
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 أرسلان : }سَي ئِاَتنَِا وَتوََفَّناَ مَعَ الْأبَْرَارِ{

  { نبي الله يوسف عليه الصلاة والسلام : }وَكَف ِرْ عَنَّا سَي ِئاَتِنَا وَتوََفَّنَا مَعَ الْأبَْرَارِ 

يحُِبُّونَ أنَ يحُْمَدُوا بمَِا لمَْ يفَْعَلوُا فَلَا  188رفيدة : الآية رقم  }لَا تحَْسَبنََّ الَّذِينَ يفَْرَحُونَ بمَِا أتَوَا وَّ

نَ الْعَذَابِ ۖ وَلهَُمْ عَذَابٌ ألَِيمٌ{ تمام بمفازة من العذاب يعني فاءزين بعيدا عن   تحَْسَبنََّهُم بمَِفَازَةٍ م ِ

 ، الفائزين بالجنة بعيدا عن العذاب  العذاب 

ُ مِيثاَقَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ لتَبَُي نُِنَّهُ لِلنَّا سِ  يقول الله سبحانه وتعالى نبدأ من أول الوجه" و إذ أخََذَ اللََّّ

  وَلَا تكَْتمُُونَهُ{ يعني ربنا سبحانه وتعالى أخذ عهد وميثاق غليظ على بني إسرائيل أن يبينوا ما

في كتب انبياءهم وأن لا يكتموه عن الناس ، وأن لا يحرفوا تعاليم الأنبياء،  بل يبينوها واضحة  

جلية لكنهم لم يفعلوا ذلك وحرفوا كلام الأنبياء و أولوه بعيدا عن مراده ،  و لووا أعناق  

جارة  النصوص لكي يكسبوا ثمنا قليلا ، تمام ؟ يعني يتاجروا بالدين وهذه اقذر تجارة واخس ت

أن تتاجر بدين الله عز وجل،  يعني يطوع الدين لمصلحته الخاصة تمام؟ ولا يظهر الحق الذي  

أنزله الله سبحانه وتعالى في كتابه وفي تعاليم انبياءه بل يكتمه تمام ؟ يعني يحل الحرام و يحرم  

ُ مِيثاَقَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ  لَتبَُي نُِنَّهُ لِلنَّاسِ وَلَا تكَْتمُُونَهُ{ إيه  اللي    الحلال تمام ؟ طيب} وإذ أخََذَ اللََّّ

حصل ؟ } فنََبَذوُهُ وَرَاءَ ظهُُورِهِمْ { العهد ده ما عملوش به رموه،  نبذوه وراء ظهورهم ولم  

ربنا   يلتفتوا إليه وعلموا إيه بقى ؟ } وَاشْترََوْا بِهِ ثمََنًا قَلِيلًا ۖ { ثمنا قليلا ، ثمنا بخس ، العهد اللي 

أخذه عليهم ده حطوه على جنب وباعوه بثمن قليل نظير مصالحهم الدنيئة كما يفعل المشايخ الآن  

، وكما يفعل الاحبار والرهبان ، تاجروا بدين الله عز وجل }فَنَبذَوُهُ وَرَاءَ ظهُُورِهِمْ وَاشْترََوْا بِهِ  

صيغة إيه؟ ذم وهي عكس نعِمة وحبذا ، تمام ؟}فبَِئْسَ   ثمََنًا قلَِيلًا ۖ فبَِئْسَ مَا يَشْترَُونَ { فَبئِْسَ هي

مَا يَشْترَُونَ { يشترون الهلاك ويبتعدون عن النجاة ، أنهم كتموا تعاليم الله عز وجل ولم  

 يظهروها للناس . 

يُحِبُّونَ أنَ يُحْمَدُوا بمَِا لمَْ يَفْعَلوُ  نَ  }لَا تحَْسَبنََّ الَّذِينَ يَفْرَحُونَ بمَِا أتَوَا وَّ ا فلََا تحَْسَبنََّهُم بمَِفَازَةٍ م ِ

الْعَذَابِ ۖ { يعني ماتفتكرش أن الناس ديت اللي فرحت بتحريفها لكتاب الله وتحريم الحلال  

وتحليل الحرام أنهم تمام سيفوزون بعيدا عن العذاب ، أبدا بل هم واقعون فيه ، ولهم عذاب اليم  

،  أي انهم يحبون الرياء،  يحبون الشرك الخفي،   تمام ويحبون أن يحمدوا بما لم يفعلوا تمام

يحبون أن يحمدهم الناس على أفعالهم ليس ابتغاء وجه الله عز وجل انما ابتغاء الشهرة والرياء ،  

} ولله ملك السماوات والارض والله على كل شيء قدير إن في خلق السماوات والارض 

 سبحانه وتعالى يدعونا لكي نتفكر ونعمل  واختلاف الليل والنهار لآيات لأولي الألباب { الله

عقولنا لان العقل هو مناط التكليف يعني ايه ؟ يعني الإنسان اللي عنده عقل هو ده المكلف هو  

ده اللي محاسب،   لكن الإنسان اللي ما عندوش عقل ليس بمكلف ولا يحاسب ، قال النبي صلى  

وما استكرهوا عليه" تمام؟ " ورفع القلم عن   الله عليه وسلم:  " رفع عن امتي الخطأ والنسيان

ثلاث النائم حتى يستيقظ والمجنون حتى يفيق تمام والصغير حتى يبلغ"  تمام ؟  إذا العقل ده أهم  

حاجة ،  ربنا سبحانه وتعالى ادهولك عشان تفكر به وتتدبر فين ؟  في آيات الله عز وجل،   

طيب ،  فالله سبحانه وتعالى يدعونا لأن نتفكر  المقروءة والمرئية في هذا الكون ، تمام ؟   

ونتدبر في مخلوقاته ، وفي كلماته وفي وحيه وفي انبيائه تمام؟  الألباب يعني ايه؟  العقول ،}  

الذين يذكرون الله قياما وقعودا {هنا إيه؟  ربنا بيصف أولي الألباب دول/ هؤلاء،   يقول ايه ؟   

وعلى جنوبهم {يعني في كل الأوضاع يذكروا  الله عز وجل  }الذين يذكرون الله قياما وقعودا 

ويتفكرون في خلق السماوات والأرض،  ازاي اتخلقت ؟  مراحل خلقها،  مراحل تطور  

الإنسان،  مراحل تطور التكاثر ، تمام ؟ نتفكر كده في علوم الايه؟ الكون التي أعطاها الله  
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نا كطبيب مثلا جراح أخصائي جراحة عامه،   سبحانه وتعالى لنا ونتدبر  تمام ؟ يعني مثلا ا

عندما أفتح جسم الإنسان وأرى التشريح الداخلي لجسم الانسان تمام ؟  انبهر  من بديع صنع الله  

عز وجل ، وكيف أن هذه الأعضاء متكاملة فيما بينها ، وأنه إذا تعطل عضو  تداعى له سائر  

نعالج عضو في جسم الانسان من خلال    الأعضاء بالسهر و الحمى ،  وأنه كيف اننا عندما

الجراحة،  كيف أن   الإنسان يكون مريضا بعدها إيه؟  عدة أيام حتى يشفى ، لكن الله سبحانه  

وتعالى نسق هذه الأعضاء فيما بينها ، وجعلها تتآلف و تتكامل تمام؟ فهكذا كل إنسان في مهنته  

؟ حكم الله و خلق الله سبحانه وتعالى ،  ينظر إلى خلق الله عز وجل وينظر إلى صنع وبديع إيه

لكي يزداد إيمانا تمام ؟ طيب} الذين يذكرون الله قياما وقعودا وعلى جنوبهم ويتفكرون في خلق  

السماوات والأرض ربنا ما خلقت هذا باطلا سبحانك فقنا عذاب النار،   ربنا إنك من تدخل النار  

؟ يبين لك ان المؤمنين ايه ؟ بيدعوا  الله عز وجل  فقد اخزيته وما للظالمين من أنصار { هنا إيه

دائمي الاستجارة بالله عز وجل ، صفتهم كذا } ربنا إنك من تدخل النار فقد اخزيتة  وما  

للظالمين من أنصار،  ربنا اننا سمعنا مناديا ينادي للايمان{   يعني الأنبياء والأولياء والمحدثين  

ا اننا سمعنا مناديا ينادي للايمان  أن آمنوا  بربكم فامنا {  أي  والواصلين والعارفين بالله  } ربن

أنهم سريعي الانقياد  لله عز وجل }فاغفر لنا ذنوبنا وكفر عنا سيئاتنا وتوفنا مع الأبرار ربنا  

واتنا ما وعدتنا  على رسلك { أي وعود الرسل التي وعدونا بها في جنات النعيم،  }ولا تخزنا  

 تخلف الميعاد{   يعني لا تعطينا ذلا يوم القيامة ،  بل اعطينا كرامة واخلاقا  يوم القيامة إنك لا 

وخلقات ومخلوقات في الجنة } إنك لا تخلف الميعاد {  اعطنا خلاقا  في الجنة حد عنده اي  

 سؤال؟

 اغلقي الفيديو يا رفيدة  

 آل عمران 26الوجه 

Youtube.com 

 آل عمران 26الوجه 

 

 

  

  

============= ====================== 

 ======================= 

 ============== 

  

  

 م 12:23ليوم، الساعة 

 م 12:23
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 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/17SKaCkIKB8wdtIVSD_SADsUjA8owRjXI/

view?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الأول فاطر.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/17LUf8fZPgB1AE69GnvN4bruFlQISC2IP/v

iew?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الثاني فاطر.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

 

 

 الحمد لله 

 م 3:33اليوم، الساعة 

 م  3:33

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/17jpxGjg_XXV__Sh954_7PiWeb3jhPqUu

/view?usp=drivesdk 

 mp3.٢٠٢٣=٢=٢٤صلاة الجمعة 
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 2023فبراير  17الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من سبأ . 

  

 

 

 

  

 مس من سبأ . درس القرآن و تفسير الوجه الخا

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

و استمع   أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الخامس من أوجه سورة سبأ ،

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 وجه سورة سبأ ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أ

 

 أحكام المد و نوعيه : 

 

مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد الأصلي يمُد بمقدار حركتين و حروفه )الألف , الواو ,  

 الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد منفصل جائز   ٥إلى  ٤أما الذي بسبب الهمزة فهو مد متصل واجب و مقداره 

حركات جوازاً , و مد صلة   ٥إلى    ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤مقداره 

 صغرى مقداره حركتان وجوباً . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

جْرِمِينَ{   }قَالَ الَّذِينَ اسْتكَْبرَُوا لِلَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا أنََحْنُ صَدَدْنَاكُمْ عَنِ الهُْدَى بعَْدَ إِذْ جَاءَكُم بلَْ كُنتمُ مُّ

: 

 

في هذا الوجه العظيم المبارك ، يقول تعالى تفنيداً للسؤال الذي سأله المستضعفون في الوجه  

لولا  السابق حينما قالوا : )يرجع بعضهم إلى بعض القول يقول الذين استضعفوا للذين استكبروا 

أنتم لكنا مؤمنين( يعني المستضعفين بيقولوا للمستكبرين يوم القيامة إنتو/أنتم السبب ، لولاكم كنا  

أصبحنا مؤمنين ، فالمتكبرين بقى الأقوياء بيقولوا لهم إيه يوم القيامة ، بيقولوا لهم إيه؟ ، )قال  

م( هو احنا/نحن اللي  الذين استكبروا للذين استضعفوا أنحن صددناكم عن الهدى بعد إذ جاءك
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خليناكم/جعلناكم ماتؤمنوش/لا تؤمنوا بالأنبياء و المبعوثين في الدنيا ، إحنا/نحن يعني السبب  

الحقيقي فعلاً؟! ، )بل كنتم مجرمين( إنتم أصلاً/أساساً مجرمين و نفوسكم خبيثة مجرمة ، اللي  

 ، لكن أنتم طبائعكم خبيثة ،  عاوز يؤمن هيؤمن ، حتى و لو في السر ، حتى و لو بينه و بين الله

 فلذلك لم تؤمنوا . 

 

ِ وَنَجْعلََ لَهُ  }وَقَالَ الَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا لِلَّذِينَ اسْتكَْبرَُوا بلَْ مَكْرُ اللَّيْلِ وَالنَّهَارِ إِذْ تأَمُْرُوننََا أنَ نَّكْفرَُ   باِلِلَّّ

ا رَأوَُا الْعَ  وا النَّدَامَةَ لمََّ ذاَبَ وَجَعلَْنَا الأغَْلالَ فِي أعَْنَاقِ الَّذِينَ كَفرَُوا هَلْ يُجْزَوْنَ إِلاَّ مَا  أنَدَادًا وَأسََرُّ

 كَانوُا يعَْمَلوُنَ{ : 

 

)و قال ااذين استضعفوا للذين استكبروا( فبيرُد إيه؟ المستضعفين للمستكبرين ، بيردوا عليهم  

الليل و النهار( إنتو كنتم بتمكروا ليلاً و  يعني ، )و قال الذين استضعفوا للذين استكبروا بل مكر  

نهار ، بإستمرار يعني ، )إذ تأمروننا أن نكفر بالله و نجعل له أنداداً( يعني أنتم كنتم بتأمرون  

بالكفر و تنشروا إيه؟ الفساد و الفحش و تأمروا بالشرك الخفي و الظاهر ، فأنداد هو إيه؟  

لما رأوا العذاب( كلهم بقى أسروا الندامة ، كل واحد   شركاء ظاهرة و باطنة ، )و أسروا الندامة

أصبح ندمان لما رأوا عذاب القيامة ، )و جعلنا الأغلال في أعناق الذين كفروا( ربنا  

لبسهم/ألبسهم كلهم أغلال يعني قيود في أعناقهم ، سلاسل من الإهانة و التحقير ، )هل يجزون  

 ه جزاء أعمالهم ، يعني تمثل لأعمالهم يوم القيامة . إلا ما كانوا يعملون( يعني اللي حصل لهم د

 

ن نَّذِيرٍ إِلاَّ قَالَ مُترَْفوُهَا إِنَّا بمَِا أرُْسِلْتمُ بِهِ كَافرُِونَ{ :   }وَمَا أرَْسَلْنَا فِي قرَْيَةٍ م ِ

 

ده  )و ما أرسلنا في قرية من نذير إلا قال مترفوها إنَّا بما أرسلتم به كافرون( دايماً/دائماً ك

أصحاب الدنيا و المترفين و المنعمين ، في غالب الأحيان دايماً كده يعارضوا دعوى الأنبياء و  

يعارضوا دعوة الأنبياء ، لماذا؟ لأن النبي يأتي ثائر ، ثائر على الفساد الروحي و المادي ،  

ة ، لأن  المترفين و المنعمين في مصلحتهم إن هم إيه؟ مايغيروش/لا يغيروا في الأوضاع القائم

هم/لأنهم مستفيدين ، زي/مثل كده إيه؟ صناديد قريش ، لأن هم مستفيدين من الوضع القائم من  

الشرك حول الكعبة ، اللي بيتاجروا بالأصنام و بآلهة الكفار المشركين ، فلما النبي ييجي/يأتي  

حسان و إلى  يدعوهم إلى التوحيد و إلى الحق و إلى الحقيقة المطلقة ، و إلى العدل و إلى الإ 

الرحمة ، لن يجُيبوه لأنها ضد دنياهم و ضد متعهم و ضد ترفهم ، )و ما أرسلنا في قرية من  

 نذير إلا قال مترفوها إنَّا بما أرسلتم به كافرون( يعني قالوا بالقول و بالعمل . 

 

 }وَقَالوُا نَحْنُ أكَْثرَُ أمَْوَالا وَأوَْلادًا وَمَا نحَْنُ بمُِعَذَّبيِنَ{ : 
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)و قالوا نحن أكثر أموالًا و أولاداً و ما نحن بمعذبين( يعني إيه؟ المترفين و المنعمين يقولون :  

نحن عندنا الأموال الكثيرة و العزوة و الأولاد الكثيرين و ما نحن بمعذبين يعني لن نعذب لا في  

 .   الدنيا و بالتالي لن نعذب في الآخرة ، إن كانت هنالك آخرة ، هذا حديثهم يعني

 

زْقَ لِمَن يَشَاء وَيَقْدِرُ وَلكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لا يعَْلمَُونَ{ :   }قلُْ إنَِّ رَب ِي يَبْسطُُ الر ِ

 

)قل إن ربي يبسط الرزق لمن يشاء و يقدر( ربنا بيقول لهم دي مالهاش/ليس لها دعوة بنعيم  

في الدنيا أو تقليله ، يعني  الآخرة و لا بعذاب الآخرة ، اللي هو إيه؟ اللي هو بَسْط الرزق 

الإنسان اللي في الدنيا عنده متع دنيوية أو أموال أو سعة في الرزق المادي ، مالهوش/ليس له  

دعوة خالص بنعيمه أو عذابه في الآخرة فعلى حسب عمله ، فبالعكس يمكن يكون الأموال اللي  

كذلك الفقير في الدنيا مش شرط إنه    معه في الدنيا دي إبتلاء بتزود/بتزيد سيئاته و العياذ بالله ،

يبقى إيه؟  مُعَذَّب في الآخرة ، لأ ، يمكن يبقى مُنعَّم ، و العكس يبقى حِمله أخف من الغني في  

الدنيا ، و بالتالي يكون حسابه قليل و يسير في الآخرة و هكذا ، فربنا بيقول لنا ملهاش دعوة ،  

نيا ليس لها علاقة بنعيمه أو عذابه في الآخرة ، )قل  ليس لها علاقة غنى الإنسان أو فقره في الد 

إن ربي يبسط الرزق لمن يشاء و يقدر( على حسب مشيئة ربنا لأن الله يعلمُ الحِكم العميقة ، و  

هو خبير فيعلم الأسرار الدقيقة ، فيعلم متى يبَْسطُ و يعلم متى يَقْدِر ، )قل إن ربي يبسط الرزق  

ر الناس لا يعلمون( أكثر الناس لا يعلمون ، فمن العالِم؟؟؟ هو الله و  لمن يشاء و يقدر و لكن أكث

 هو سفينة العلم من الأولياء و الأنبياء و العارفين و الصالحين . 

 

بكُُمْ عِندَنَا زُلْفَى إِلاَّ مَنْ آمَنَ وَعَمِلَ صَالِحًا فَأوُلَئِكَ  لهَُمْ جَزَاء   }وَمَا أمَْوَالكُُمْ وَلا أوَْلادُكُم باِلَّتِي تقُرَ ِ

عْفِ بمَِا عَمِلوُا وَهُمْ فِي الْغرُُفَاتِ آمِنوُنَ{ :   الض ِ

 

)و ما أموالكم و لا أولادكم بالتي تقربكم عندنا زلفى( اللي عنده أموال أو أولاد لن يكونوا له  

شفعاء ما دام إنه كافر ، لكن اللي عنده أبناء صالحين و صدقات جارية من الأموال دي ، طبعاً  

قرب إلى الله زلفى و تزيد في عمل الإنسان الصالح ، و تزيد في عمله الصالح ، )و ما أموالكم  تُ 

و لا أولادكم بالتي تقربكم عندنا زلفى إلا من آمن و عمل صالحاً( اللي آمن و يعمل صالح ،  

فع  مالهوش/ليس له دعوة بقى ..., هينفعه ما يفعله الولد الصالح و الأموال التي صُرفت في منا

الخير ، فبتالي )فأؤلئك لهم جزاء الضعف( يكون جزاءهم مضاعف ، يعني ثوابهم مُضاعف ، و  

عْف هنا بقى مش شرط إضرب إتنين))× (( ،  ۱٠(( ، لأ ، ممكن اضرب بعشرة))×٢الض ِ

(( ، إضرب في أعداد المالانهائية ، إضرب في أعداد لا نهائية من  ٧٠إضرب بسبعين))×

جزيل ، )و ما أموالكم و لا أولادكم بالتي تقربكم عندنا زلفى إلا من آمن  المضاعفات و الثواب ال

و عمل صالحاً فأؤلئك لهم جزاء الضعف بما عملوا و هم في الغرفات آمنون( غرفات أي من  

غَرْف ، غرف النعيم ، يغَرِف النعيم غَرْفاً ، أي من كثرة النعيم ، فهو تعبير مجازي عن النعيم  

ف إيه؟ غَرفاً ، )و هم في الغرفات( أي في أماكن في جنات النعيم يغُرف لهم  الكثير الذي يغُر

 النعيم غرفاً ، و هم في أمان تام . 
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 }وَالَّذِينَ يَسْعوَْنَ فِي آيَاتنَِا مُعَاجِزِينَ أوُْلئَِكَ فِي الْعَذَابِ مُحْضَرُونَ{ :

 

دعوى الأنبياء و دعوة الأنبياء ،   )و الذين يسعون في آياتنا معاجزين( اللي هم بيحاولوا يبطلوا

)و الذين يسعون في آياتنا معاجزين( أي يحاولوا يعَُاجزوا و يعُجزوا قدرة الله ، )أؤلئك في  

العذاب محضرون( تأكيد ، تأكيد أنهم سوف يحضرون إلى العذاب ، )محضرون( أي يأتون 

 قسراً ، يأتون قسراً  أي غصب/رغماً عنهم . 

 

ن شَيْءٍ فهَُوَ يُخْلِفُهُ وَهوَُ خَيْرُ    }قلُْ إنَِّ رَب ِي زْقَ لِمَن يَشَاء مِنْ عِبَادِهِ وَيقَْدِرُ لَهُ وَمَا أنَفَقْتمُ م ِ يَبْسطُُ الر ِ

ازِقِينَ{ :   الرَّ

 

)قل إن ربي يبسط الرزق لمن يشاء من عباده و يقدر( ربنا بيكرر تاني و يؤكد تاني على  

ز و جل ، و هو ليس مقياس للإيمان ، بل هو مقياس لحكمة  المعلومة دي ، إن العطاء من الله ع

يعلمها الله سبحانه و تعالى ، )قل إن ربي يبسط الرزق لمن يشاء من عباده و يقدر له و ما أنفقتم  

من شيء فهو يخلفه( اللي ينفق في الخير ، ربنا هيعُطيه أضعافه في عالم الدنيا و الإيه؟ و عالم  

ب ، هذا قانون إلهي ، )و ما أنفقتم من شيء فهو يخلفه( أي يضُاعفه  السماء ، من حيث لا نحتس

و يوزعه لك من حيث لا تحتسب ، )و هو خير الرازقين( خير رازق هو الله ، خير مُعطي هو  

 الله سبحانه و تعالى ، حد عنده سؤال تاني؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

ى أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و عل

         قرون السنين أجمعين . آمين .
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 2023فبراير  10الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من سبأ . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من سبأ . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة سبأ ، و استمع  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 سبأ ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة : عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الرابع من أوجه سورة 

 

 الوقف : 

 

ج )وقف جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( , صلي )الوصل أفضل لكن الوقف  

 جائز( , 

لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلامة الأولى فلا تقف  

 ثانية لا تقف عند الأولى( . عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عند ال

 

 و السكت : 

 

 هو حرف السين ، و هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من راق ، بل ران . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 في هذا الوجه العظيم يقول تعالى : 
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عَ عَن قُلوُبهِِمْ قَالوُا مَاذَا قَالَ رَبُّكُمْ قَالوُا الْحَقَّ  }وَلا تنَفعَُ الشَّفَاعَةُ عِندَهُ إِلاَّ لِمَنْ   أذَِنَ لَهُ حَتَّى إِذاَ فزُ ِ

 وَهوَُ الْعَلِيُّ الْكَبِيرُ{ : 

 

)و لا تنفع الشفاعة عنده إلا لمن أذن له( يعني محدش/لا أحد يشفع لأحد يوم القيامة إلا بإذن الله  

عَ عن قلوبهم( يعني يوم القيامة ، لأن يوم القيامة هو الفزع الأكبر ،  عز و جل ، )حتى إذا  فزُ ِ

عَ عن قلوبهم قالوا ماذا قال ربكم( يعني ماذا قال الله عز و جل في بعثه و في   )حتى إذا فزُ ِ

رسالته مع الأنبياء ، )قالوا الحق( مين اللي بيقول؟ الملايكة و المؤمنين )قالوا الحق( يعني الله  

ل الحق و بعث الحق و بعث بالحق ، )و هو العلي الكبير( الله سبحانه و تعالى هو العلي أي  يقو

ه ، الكبير أي العظيم الذي ليس له مثيل .   المتعالي المُنزَّ

 

ُ وَإِنَّا أوَْ إِيَّاكمُْ لعََلَى هُدًى أوَْ فِي  نَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ قلُِ اللََّّ بِينٍ{ : }قلُْ مَن يرَْزُقكُُم م ِ  ضَلالٍ مُّ

 

)قل من يرزقكم من السماوات و الأرض قل الله( مين اللي بيرزق في السماوات و الأرض و 

يعطي النعمة فقلُْ يا أيها النبي : الله ، )و إنَّا أو إياكم لعلى هدى أو في ضلال مبين( يعني  

أو الضلال الظاهر و المبين  تحداهم و قلُْ لهم : إما نحن أو أنتم الذين على الهدى الظاهر المبين  

و العياذ بالله ، يعني دي معركة ، معركة إيه؟ حق ، إما نحن و إما أنتم ، فهنا إيه؟ ربنا جعل  

النبي في تحدي ، و جعل في قلبه قوة التحدي و قوة الثبات ، فهذا معنى هذه الآية ، )قل من  

هدى أو في ضلال مبين( ياحنا/ يا   يرزقكم من السماوات و الأرض قل الله و إنَّا أو إياكم لعلى 

 نحن يا أنتم ، ده المعنى ، يا إحنا/يا نحن ، يا أنتم . 

 

ا تعَْمَلوُنَ{ :  ا أجَْرَمْنَا وَلا نُسْألَُ عَمَّ  }قلُ لا  تسُْألَوُنَ عَمَّ

 

)قل لا تسألون عما أجرمنا و لا نسأل عما تعملون( مش هتتسئلوا عن أعمالنا حتى لو كانت في  

 رام ، و لن نُسألَ عن أعمالكم التي هي إجرام في الحقيقة . نظركم إج

 

ِ وَهوَُ الْفَتَّاحُ الْعَلِيمُ{ :  }قلُْ يَجْمَعُ بَيْننََا رَبُّناَ ثمَُّ يَفْتحَُ بَيْنَنَا بِالْحَق 

 

)قل يجمع بيننا ربنا( يعني ربنا هيجمع بيننا في يوم القيامة ، )ثم يفتح بيننا بالحق( يحكم بيننا  

لحق ، )و هو الفتاح العليم( الفتاح العليم الذي يفتح بالحق هو العليم الذي يوحي لعباده المؤمنين  با

 بالعلم . 

 

ُ الْعزَِيزُ الْحَكِيمُ{ :   }قلُْ أرَُونِي الَّذِينَ ألَْحَقْتمُ بِهِ شرَُكَاء كَلاَّ بلَْ هوَُ اللََّّ
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قول للأنبياء قلُْ للكفار أو قولوا للكفار ،  )قل أروني الذين ألحقتم به شركاء( يعني كده ، ربنا بي

)أروني( وروني كده ، أظهروا لي ، )الذين ألحقتم به شركاء( الآلهة الأخرى المزيفة التي  

عبدتموها مع الله ، فهذا معنى )ألحقتم به( أي ألحقتم بالله شركاء ، )كلا( ربنا بيقول ، )كلا بل  

 ليس هناك شركاء مع ، هو إله واحد ، )بل هو الله العزيز  هو الله العزيز الحكيم( أبداً ، يعني كلا

الحكيم( العزيز الذي هو أصل الحكمة ، العزيز الذي هو أصل العزة ، و الحكيم الذي هو أصل 

 الحكمة ، فيفيض بعزته و حكمته على المؤمنين به . 

 

 لكَِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لا يعَْلمَُونَ{ : }وَمَا أرَْسَلْنَاكَ إِلاَّ كَافَّةً ل ِلنَّاسِ بَشِيرًا وَنَذِيرًا وَ 

 

)و ما أرسلناك إلا كآفة للناس( كافة عليها مد كلمي لازم مثقل للدلالة على عظمة هذه الكلمة ، و  

أن الرسول هو للناس كافة و لكل الأمم و لكل الأجناس و الأعراق و الأديان ، )و ما أرسلناك  

نت بشير تبُشر بالجنة ، و نذير تنُذر من النار ، )و لكن أكثر  إلا كافة للناس بشيراً و نذيراً( أ 

 الناس لا يعلمون( أكثر الناس ليسوا بمؤمنين ، أكثر الناس في غمرة ، أكثر الناس في غفلة . 

 

 }وَيَقوُلوُنَ مَتىَ هَذاَ الْوَعْدُ إنِ كنُتمُْ صَادِقيِنَ{ : 

 

يه؟ سؤال استهزائي و استنكاري ، )و يقولون  )و يقولون متى هذا الوعد( الكفار بيتسألوا سؤال إ 

متى هذا الوعد( متى هذا الفتح يعني ، متى هذه القيامة متى هذا العدل الذي تقولون ، )و يقولون  

 متى هذا الوعد إن كنتم صادقين( لو كنتم صادقين كنتم قلتوا لنا إمتى يعني ، حددوا لنا ميعاد . 

 

يعَادُ يوَْمٍ   لا  تسَْتأَخِْرُونَ عَنْهُ سَاعَةً وَلا تسَْتقَْدِمُونَ{ : }قلُ لَّكُم م ِ

 

)قل لكم ميعاد يوم لا تستأخرون عنه ساعة و لا تستقدمون( لكم ميعاد محدد مكتوب في القدر ،  

و مكتوب في الكتاب و مكتوب في اللوح المحفوظ عن القيامة الكبرى ، عن الساعة ، )قل لكم  

 اعة و لا تستقدمون( يعني : لأ ، مش هتتأخروا و مش هتبد روا . ميعاد يوم لا تستأخرون عنه س

 

وْقوُفوُنَ عِندَ  }وَقَالَ الَّذِينَ كَفرَُوا لنَ نُّؤْمِنَ بهَِذَا الْقرُْآنِ وَلا بِالَّذِي بَيْنَ يَدَيْهِ وَلوَْ ترََى إِذِ الظَّالِمُونَ مَ 

يَقوُلُ الَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا لِلَّذِينَ اسْتكَْبرَُوا لوَْلا أنَتمُْ لكَنَُّا  رَب هِِمْ يرَْجِعُ بعَْضُهُمْ إِلَى بعَْضٍ الْقوَْلَ 

 مُؤْمِنِينَ{ : 
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)و قال الذين كفروا( أي الكفار على مر التاريخ و خصوصاً كفار قريش بقى ، قالوا إيه : )و  

ات من الله عز و  قال الذين كفروا لن نؤمن بهذا القرآن و لا بالذي بين يديه( دي آية دليل و إثب

جل على إستمرار البعث بين يدي القرآن إلى قيام الساعة ، خلي بالك ، )و قال الذين كفروا لن  

ل على محمد ، )و لا بالذي بين يديه( و لا بالذي سيأتي   نؤمن  بهذا القرآن( هذا الوحي المُنزَّ

القرآن الكريم ، الذين  بعده على إيه؟ على قلوب الرسل  التابعين لعهد محمد صلى الله عليه وسلم و التابعين و 

يأتون خاضعين للقرآن و لدعوة محمد ، هذا هو معنى )الذي بين يديه( و هذا دليل آخر من أدلة  

كثيرة على إستمرار البعث إلى قيام الساعة ، طبعاً الذين كفروا على مر العصور و العصر  

ن بيوسف بن المسيح  بتاعنا ده كمان ، لأن فيه/هناك كفار يكفرون بالمهدي الحبيب صلى الله عليه وسلم و يكفرو

، و هم كفروا بالذي بين يدي القرآن إلى قيام الساعة ، )و قال الذين كفروا لن نؤمن  بهذا القرآن  

و لا بالذي بين يديه و لو ترى إذ الظالمون موقوفون عند ربهم( ربنا بيقول للنبي : )و لو ترى(  

ربهم( عند الله يوم الآخر ،   عندما ترى الظالمين موقوفون .. ممسوكين معتقلين يعني ، )عند

)يرجع بعضهم إلى بعض القول( يعني كل واحد بيحمل التاني تبعة المأزق اللي هم فيه دلوقتي ،  

)يقول الذين استضعفوا للذين استكبروا( الضعفاء بيقولوا للمتكبرين ، )لولا أنتم لكنا مؤمنين(  

ن إيه؟ كفرنا ، كنا مؤمنين ، طبعاً هذا  لولا إنتم تجبرتوا و أجبرتونا على الكفر ، ماكناش/لم نك

كذب ، و سيُفند الله سبحانه و تعالى هذه الحجة أو هذه الفرية في الوجه القادم بأمر الله تعالى ،  

 حد عنده أي سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .
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/فبراير ، رأيتُ أنني أقول لنبي الله الحبيب يوسف بن المسيح  ۱٠في فجر يوم الجمعة  -

صلى الله عليه وسلم بأن أحدهم و أظنها رؤى تقول لي إشارة لشيء ما ، تأتي و تقول لي ذلك في الصالة  

الكبيرة ، و يتكرر ذلك مراراً ، فقلتُ لنبي الله عن ذلك فقال لي : بأن ذلك تذكير لك  

 و أن عليَّ أن أتقصى علاماتها ، و الله و رسوله أعلى و أعلم .   بقرب الساعة الكبرى ،

 

 

 

 

 

 ============================ 

 

 

 

 سوزان : 

 

 ص  10:12فبراير الساعة  

 ص  10:12أحد 

Suzaan 

 السلام عليكم 

 كيف حالكم سيدي الحبيب 

 منذ يومين  أتكلم مع آسيا 

 أنها رائعة لديها قلب كبير

 وستساعدني اكثر هكذا وعدتني ساعدتني 

 لان تترك يدي 

 أبكتني عندما قالت أن سيدي يوسف طلب منها الاهتمام بي 

 جزاءكما الله عني كل خير

Suzaan 
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لاأخفي عنك أشعر براحة نفسية كبيرة وهذا العبء والثقل الذي كان كان ع قلبي أصبح أخف  

 والحمدلله 

 سأواظاب أكثر والتزم أكثر 

Suzaan 

 رجوه مني وسأحقق مات

 من أجلي وأجل اولادي

 سيكونو يوسفيين إنشالله 

 فأريد منك بعد النصائح والتوجيهات لأربي أطفالي ليكونو يوسفين أنقياء

Suzaan 

 

 رأيت اليوم انني اقوم بالغسيل 

 وقد فرزت الغسيل، وغسلت وجبة الابيض 

جمعت الملابس البيضاء  لاحقآ بين الغسيل كان هناك عدد من القطع البيضاء استغربت  فأنا قد 

 وغسلتها كانني فهمت ان شخص قد فتح كيس وكانت داخله.

 انتهى 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 هذه الرؤيا قد رأيتها اليوم

 وبعثتها لآسيا 

 م 3:58فبراير الساعة  5

 م  3:58أحد 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 السلام عليكم 

 قد بدأت بقراءة فلسفة تعاليم الاسلام 

 اذا قابلنا طفل صغير وتبسم في وجهنا يعني 

 من دون شعور تضحكلو وبتلااقي الفرحة هزت قلبك 

 بالرغم شو ماكانت حالتك نفسية قبلها 
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وكذلك وقت السجود وقت بتكون بين ايدين الباري شوو ماكانت حالتك وشو ماكان وضعك  

 وريما لاسمح الله كنت في ذنب 

 ولكن عندما تضع نفسك بين ايديه 

 د وبتحس نفَسك محصور بين ايديك وبتصير تسمع دقات قلبك وقت بتسج

 يغني كل هل تقلبات الجسدية يعني سجود جسماني الا ماتلمس، نوع من الخشووع 

Suzaan 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 حبيبي يارسول الله 

 ادعو لي ولعائلتي 

 م 4:31فبراير الساعة  7

 م 4:31ثلاثاء 

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته 

 شباط  ٧في ضحى يوم الثلاثاء 

 رأيت: 

 

رأيت اليوم ع حيط منزلي أفعتين لون غامق بني واسود كانو فوق بعضهم  والحمدلله أستطعت  

 التغلب عليهم)قتلتهما( 

 أسفل الدرج كان هناك افعى بيضاء لم أقتلها. 

 في المنام كان هناك كثير من الكلام والاشخاص 

 خص قال لي اني ضعفاني)نحفاني( ش

ونزلت درج ضيق وكان هناك فسحة واعتقد ان ابنتي زينة قد تأرجحت بين الاشجار بحبل ممتد  

 بينها 

 زينة قالتلي وضعت الدجاج، تخيلي لي انها خارج البراد 

 ذهبت الى مطبخ ليس مطبخي 
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براد مرصوفة على  الدجاج داخل اناء خارج البراد كان هناك قطع كبيرة من التلج خارج ال 

 طاولة بجانب اناء الدجاج 

 وضعت قطع من التلج فوق الدجاج حتى لاينتزع.

 واذكر ان الماء سال من جوانب الاناء وتدفق 

 وأيضآ كانت قطع التلج  فوق التواليت العربي)التواليت الارضي(

 كانت مغطيته بشكل كامل. 

 انتهى 

Suzaan 

 ادعو لي يااسيدي 

 ح طهارة القلب ونقاء الرو

 وان يبارك لي في ايماني و ايامي وابنائي 

Suzaan 

 اللهم اغسلني من خطاياي بالماء والثلج والبرد

Suzaan 

 اني ولله الحمد 

 اواظب على قراءة آية الكرسي

 كما طلبت آسيا 

 وأيضآ على الاذكار

Suzaan 

Suzaan Altaweil 

 مثل سمااح اواظب على ورد آية الكرسي 

 

 

 م 12:33اليوم، الساعة 

 م 12:33

 Suzaanلقد قمت بالرد على  

أسأل الله لك طهارة القلب و نقاء النفس و راحة الروح و البركة في ايمانك و ايامك و ابنائك  

 آمين يا سوزان
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 Suzaanلقد قمت بالرد على  

د  الله يدعوك للالتزام بالمحجة البيضاء و هو صراط الله و النبيين الذي وضحه رسولنا محم

 فتعاهديها دائما نقية بيضاء

 Suzaanلقد قمت بالرد على  

 الحمد لله تستطيعين التغلب على الشياطين 

 لقد أرسلت 

داومي على قراءة القرآن و كتب المسيح الموعود فهما لا يمسهما الا كل قلب طاهر و هما  

ران مُطَهَّران  مُطَه ِ

 

. 

 

 ما اسم الله الأعظم لك؟ 

 ة الله تعالى و بركاته و عليك السلام و رحم

 

 

 

 ================ 

 

 ========================================= 

 

 

 

 

 

 محمد حميد : 

 

 م 9:33أربعاء 

 عبد الحميد 
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 عبد الحميد مبروكي

 رأيت اني اتفرج على قناة يهودية وكان يتكلم فيها هاني طاهر وكان فوق رأسة راية او علم 

 

 

 م 12:46اليوم، الساعة 

 م 12:46

 لقد أرسلت 

 هو يهودي ماسوني قريب من اللادينية او الإلحاد . راجع آخر رؤيا رأيتها عنه . 

 

 

 

 

 ================================================ 

 

 

 

 آسيا أمة الله الباطن : 

 

زوجتك الحبيبة  السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا سيدي يا نبي الله رأيتك يا سيدي مع 

أم المؤمنين د مروة جالسين معي في المطبخ هنا بفرنسا ونورئيل الحبيبة جالسة في حجر أم  

المؤمنين رضي الله عنها وأرضاها ، كنتما جالسين على طاولة الطعام وكنت أجهز لكما وجبة  

ت كذلك  غداء ، أقلي لكما السمك ) سردين ( ، وانتما من أحضرتما السمك سردين طازج ، ورأي 

الخبز على الطاولة وأثناء القلي كنت أحدث أم المؤمنين الحبيبة وانت معنا تستمع لحديثنا ، و  

كأنني كنت اطلب ودها وقربها وكنت احدثها عنك وأقول لها وأكرر كلامي بكل ثقة وبصوت  

  مرتفع ولا أخاف أحدًا " لأنه هو يوسف ابن المسيح .. لأنه هو يوسف أبن المسيح كررتها لا 

ادري ربما مرتين او ثلاث ، ثم وانا كنت برفقة اختي عواطف و معنا شخص يشبه اخي نوفل  

استصغر تفسيرك للقرآن الكريم ولما سمعته يتكلم عنك قلت : طه ، ط =القطع ، ه =تنبيه ، و  

 انا امشي و أقول : التنبيه من القطع . 
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 م  1:20أمس، الساعة 

 م 1:20جمعة 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 طبتم وطابت جمعتكم بكل خير يا سيدي يا نبي الله 

 م 12:52اليوم، الساعة 

 م 12:52

 لقد أرسلت 

 و طابت جمعتك يا آسيا , أحسنت 

 لقد أرسلت 

 نعم التنبيه من القطع 

 لقد أرسلت 

 أوصلنا الله بوحيه و وصاله و رعايته الدائمة 

 لقد أرسلت 

 آمين

 

 ==================================================

 ========== 

 

 جميلة زكية النفس أمة الله المعطي : 

 

 

أريد أن اخبرك بأمر أني الأن بعد ان اصبحت اسمع القرآن بصوتك اكثر و اقرا كلامك في  

الكتب و المدونة ،أصبحت أرى أنك يا نبي الله حياة حقيقة من السكينة و الطمأنينة و الجمال ،و  
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من قبل كنت أراك يا سيدي مؤيد من السماء و نبي ،لكن الأن اشعر أنك عظيم جدا و ذلك  

  عليك و علينا بفضل الله

 ص 1:34فبراير الساعة  11

 ص  1:34سبت 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليكم و رحمة الله و بركاته يا نبي الله ،غفوت منذ قليل و رأيت هذه الرؤيا 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

القلوب ممتلئة   رأيتك يا سيدي كأنك في درس التلاوة و كنت منفعل تتكلم بحرارة ،تقول أن

بالاهواء و لو تميل قليلا ايضا للدنيا فذلك هلاكها )يعني كنت تقصد أن الناس لو تستمر على هذا  

الحال ستهلك(و كنت تقول أنك مثل النبي محمد صلى الله عليه و سلم و كنت غاضب بسبب  

ل محمد  شخص أرسل لك"مساء الخير"و تقول أنه يرسل لي مساء الخير فليرسلني الأن أنا مث

جئت مثله ،و أنت تتكلم بكلامك هذا خطر على بالي طارق الرفاعي و محمود عبد الستار ،و  

كنت تجلس بغرفة بها نافذة ،و هذه الغرفة دائما أراها برؤياي و لا أعلم هي أين لكن أشعر أنها  

مألوفة بالنسبة لي كأني اعرفها من طفولتي ،كأنها تشبه قليلا صف من صفوف مدرستي  

بتدائية و كان اسمها نابلس ،النافذة كنافذة المدارس،لكن مدخل الغرفة من غير باب هكذا  الا 

 مدخل فقط 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و المدخل ليس باب في جدار ،بل هو مدخل بين جدارين ،يعني في بداية الغرفة جدار على يمين  

لغرفة و ظاهره الممر،و الجداراليسار  المدخل و جدار على يسار المدخل،الجدار اليمين باطنه ا

 باطنه الغرفة و ظاهره إلى الشارع،يوجد مثل هذا التصميم كثير ،المدخل على جنب . 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

  

  

 لا تجد قوما يؤمنون بالله و اليوم الاخر يوادون من حاد الله و رسوله ..... 

  

 عودون لما نهوا عنه و يتناجون بالإثم و  ألم ترى إلى الذين نهوا عن النجوى ثم ي
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 العدوان و معصيت الرسول و إذا جاءوك حيوك بما لم يحيك به الله ..   

  

  

 م  3:14ليوم، الساعة 

 م  3:14

 لقد أرسلت 

 ) طه . التنبيه من القطع ( 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 ========================== 

 

 ==================================================

 ==== 

 

  

 

  

 

اق :  ز   حسام عبد الله الر 

 

 

 

 م 2:17فبراير الساعة  11

 م 2:17سبت 

 عبد الرزاق 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 عبد الرزاق 
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 نبي الله الكريم 

 مشتاقين لكم 

 نحبكم جدآ 

 عبد الرزاق 

 صلوات ربي وسلامه عليكم 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

في سحر ليلة يوم السبت رأيت كأن فم كيس يكلمني وهو فم الله سبحانه وتعالى وقال لي:إني أنا  

 الحبيب الحي وأنا الخبير المميت. انتهى 

 م 5:00فبراير الساعة  11

 م 5:00سبت 

 عبد الرزاق 

 الرزاق الأحمدي اليوسفي عبد 

 2-11السبت 

 م 2:25اليوم، الساعة 

 م  2:25

 لقد أرسلت 

 سبحان الله و بحمده سبحان الله العظيم . و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 م  2:44أمس، الساعة 

 م 2:44أربعاء 

 عبد الرزاق 

 سبحان الله سبحانه لا شريك له بيده الملك وهو على كل شيء قدير

 لرزاق عبد ا

 اللهم رزاق السموات والاراضين اغفر لنا وارحمنا اللهم انك عفو تحب العفو فاعفو عنا. 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 
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 آمين

 م 5:59اليوم، الساعة 

 م  5:59

 لقد أرسلت 

 آمين لصالح دعائك يا حسام الحبيب 

 

 

 

 =================== 

================================= === 

 

 

 لطيفة الخطابي أمة الله البديع : 

 

 م 11:49سبت 

Ikram 

Ikram El 

 يالله ياالله الله أكبر كبيرة والحمد لله كثيرا وسبحان الله بكرة واصيلا 

Ikram 

Ikram El 

ياحبيب أمك انت يارسول الله حقا وصدقا بشيء لايوصف عندما قرأت رسالة ابني الحبيب  

يالله ودمعت عيناي أمك لطيفة وسجدت شكرا لله أولا ولرسوله المصطفى  رسول الله فقلت يالله  

ص ماذا سأقول بعد هذا مااعظمك ياالله وما أعظم نبيك يوسف الثاني الصادق الأمين محمد  

الثاني جنة الله في أرض الدنيا الحمد لله على هذه النعمة العظيمة معجزة الأنبياء يوسف ابن  

لحبيب المسيح المحمدي عزيز مصر الثاني )النبي الملك (صلى عليك  المسيح الذي بشر به ابي ا

 الله ياخير خلق الله

Ikram 

Ikram El 
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أخبركم ياسيد الرسل ياحبيب أمك ص عندما انظر الى هذا المكان إلى قومي وأهلي وأمك  

غريبة ليس معي إلا ربي البديع جسدي هنا وروحي تطير كل حين لا أحد يحس بي اعشق  

الوحدة وسكون الليل أمك تكلم ربها عن ابنها وآراكم في عين ذالك الطفل سبحانك ربي وفي  

سقف بيتي فوق فرسكم تجوب ون تارة الجبال والصحراء الله أكبر ولله الحمد وأقول يالله يابديع  

بفضل الله وحده هو من هو من كشف عني سر نبيه العظيم للبحث عنه  ص من تلك النافذة  

السيدة أمك يعيون أمك ياسيدي يارسول الله ص وكنت أحس بشيء لايوصف أن ربي    كانت هذه

الحبيب يحركني لأصل إلى هذا النبي العربي الشاب وكانت عيني أمك دائمة البحث بعد الإيمان  

بأبي الحبيب المسيح المحمدي ص وبعد أن أوصلني ربي الحبيب هو من هو بنبي الله يوسف  

مك لاتعلم الكثير عن النت إلا القليل الذي يعلمه العامة فرب يوسف ص  الصادق الأمين وكانت أ

أخذ بيدي واوصلني إلى حبيب الله وحبيب أمه ص بفضل الله هو من هو أممنت برسالة رب  

 يوسف ومهدي الأمة لهذا الزمن وليس غيره يد الله الخفية )وسر الله العظيم الله رسول محمد ( 

Ikram 

Ikram El 

د الرسل ياحبيب أمك أخبرت ربي الحبيب عن بيت أمك الذي رزقي الله اياه بفضل  أخبركم ياسي

الله وبفضل دعاء نبيه المصطفى ص وقلت لربي الحبيب انه بيت ابني الحبيب سيدنا يوسف ص  

بيت أمه هو هو بيت سيد الرسل ص وعيون أمه وقرة العين ص وأخبر كم ص ياحبيب أمك أن  

ث الصالة وأمك كلما نظرت اليها إلى تلك الأرض أدعو ربي  هنا توجد أرض أمام ببتي حي

ببركة ونور سيدنا يوسف معجزة الأنبياء وأقول في دعائي ياربي الحبيب البديع اجعل هذا  

المكان حديقة أو بستان وأشجار وخضار وأقول انه من بركات سيدنا يوسف ص الذي هو هو  

المسؤولين ليصلحوا هذه الأرض لتكون  بركات ربي ونوره ص وإذ بيوم سمعت انهم اتو أي 

حديقة أو متنزه عمومي وقلت الله أكبر يالله يامجيب الدعاء بفضل الله هو من هو وبفضل بركة  

الله ونور ه يوسف الثاني التي مع أتباعه وأمه ودعاءنبي الله المستجاب من الله الواحد الأحد  

 صلى عليك الله يانور الله وضياءه ومعجزة الأنبياء 

Ikram 

والكثير الكثير يحصل مع أمك بفضل نور الله يوسف ابن المسيح جنة الله في أرض الدنيا لسنا  

نحن أتباعه أيها الناس بل كل شيء يحصل معنا هو بفضل الله وبفضل نور الله يوسف الثاني  

 ص معجزة الأنبياء 

Ikram 

نتظروا انه قادم بقوة الله هو من  عليكم الف الصلاة والسلام أيها النبي العظيم قائد مصر العظيم ا

 هو وقريبا جدا جدا ص 

Ikram 

 وعد الله حق محقق انتظروا يوسف ص ا الأمر عظيم وجلل

Ikram 
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الصلاة والسلام على أشرف الخلق محمد يوسف الثاني وعلى أهله وذريته الطيبين الطاهرين  

رسول الله ص مايحدث  وعلى أتباعه المباركين رضي الله عنهم جميعا وارضاهم حبهم من حب 

في أرض الدنيا الله هو من هو يهيئ الأرض لنبيه المصطفى ص لأحداث أرادها الله عز وجل  

 الواحد الأحد الأوحد 

Ikram 

 والله متم نوره ولو كره الكافرون

Ikram 

 محمد يوسف ياحبل الله المتين 

Ikram 

Ikram El 

 استغفرك وأتوب إليك سبحانك اللهم وبحمدك أشهد أن لا إله إلا أنت 

Ikram 

Ikram El 

احبكم سيدي رسول الله وعيون أمك ص مادمت حيا ولم أحب أحدا مثلما أحببتكم نطلب رضاكم  

الذي هو هو رضا الله ودعاء كم المستجاب من الله الواحد الأحد ص لأمك وحفيدي زياد بالشفاء  

يامعجزة الأنبياء أرسلي رساءلي   ولجميع أحبابنا يارحمة ونور للعالمين ورحمة ونور لبيت أمك

 يأبنتي الطيبة بارككم الرب ورضي عنكم  

 

 م 2:20اليوم، الساعة 

 م  2:20

 لقد أرسلت 

رضي الله عنك و أرضاكِ يا أمي الحبيبة و شفا زياد و أقر  عينك و أطال عمرك و بارك  

 صحتك آمين . 

 

  

  

 =========================== 
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 لقد أرسلت 

  الاعظم بالنسبة لك؟ ما هو اسم الله

 لقد أرسلت 

 أمة الله الشافي 

Maissa 

 صحيح

Maissa 

Sali Maissa 

 أمة الله الشافي 

 م 5:18فبراير الساعة  11

 م 5:18سبت 

  

  

  

  

  

 سماح أمة الله الشافي : 

 

 السلام عليك يا سيدي يا نبي الله 

Maissa 

Sali Maissa 

وارتديته وكان طويلا نوعا ما وكنت انظر إلى المرآة  وأقول  رأيت أنني اشتريت قميصا ابيضا 

لأختي كنزة انظري لهذا القميص لقد أعجبني واستطيع ان البسه حتى مع السروال لانه  

 مستور.وانتهت الرؤيا

 ص 10:06فبراير الساعة  13

 ص  10:06إثنين 

Maissa 

Sali Maissa 
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 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته سيدي 

ة البارحة انني أحمل باقة ورود ودخلت منزل شخص كان يدرس معي ايام الثانوية كان  رأيت ليل

اسمه "سيف الدين معتوق" عند دخولي تبسم وقال لي :كنت اجمل لما كنتي صغيرة )يقصد  

 الجمال الظاهري(. 

وفي مشهد آخر رأيت انني في بناية مع نساء لا اعرفهم فتح الباب امامي فنظرت الى الطابق  

فلي فرأيت نساء ذوات بشرة سوداء عاملين وليمة )نسميها نحن باللهجة الجزائرية الزردة  الس

وهي عبارة عن وليمة  تقام فيها طقوس غريبة كتقديم القرابين و ضرب الدف ورقص المريض  

 حتى يسقط( اقشعر بدني من ذلك المشهد ومن صراخهم. 

لبشرة السوداء كنا نمشي وكان هناك  ذوات ا 4فتيات او 3خرجت من تلك البناية وكانت معي 

فيضان في الشارع كنت قلقة و اتساءل كيف سنمشي بدون ان نتبلل فسارت كل فتاة في طريقها  

 ودخلن في مياه الفيضان اما انا فسلكت طريقا كان مبللا قليلا وكأنه مبلول بمياه الامطار فقط 

 م 3:26فبراير الساعة  14

 م 3:26ثلاثاء 

Maissa 
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Maissa 

Sali Maissa 

السلام عليك ورحمة الله وبركاته يا نبي الله ارجو منك تفسير وشرح الحديث لم افهمه .بارك الله  

 فيك. 

 

 م 5:44اليوم، الساعة 

 م  5:44

 لقد أرسلت 
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يفسر اكثره على المعاني الروحية و المعنوية يا سماح , السباع تكون مقيدة بالقوانين , يعني لا  

همجية بين الناس و سلب و نهب كما كان من قبل في غالب الاحيان , و استخراج كنوز  تكون 

 الارض ,

 Maissaلقد قمت بالرد على  

 الزار هذا شرك بالله 

 Maissaلقد قمت بالرد على  

 قميص ابيض حافظي على بياضه 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

  

  

  

 =================================== 

  

Youssef Hala Mounir 

 س  ·   19

سيدنا يوسف ابن المسيح عليه الصلاة والسلام: ان فترة الضحى في عصرنا هي أعظم فترات  

انسكاب روح القدير على نفوسنا فتحلق أرواحنا في سماوات السبحان الخالد . و الباب لا يغلقه  

 يجب ان يؤذي احدنا المسيح الموعود و يحرجه امام رب الارباب . أي  الله ما دام قد فتحه فلا

بالذنب او المجاهرة بالذنب او بنكث البيعة من حيث لا يعلم ، فان ذلك يؤذي المسيح الموعود 

 لاننا سلسلته التي يباهي بها المسلمين امام رب العالمين

ه المبعدين عن الحوض بواسطة الملائكة  ألم نعلم ان سنة الانبياء واحدة و ان النبي قال لاصحاب

بعد تبديلهم ) سحقا سحقا, بعدا بعدا ( الم نعلم ان عيسى بن مريم تبرأ من عابديه و شعر بالحزن 

ُ يَا عِيسَى ابْنَ مَرْيَمَ   و الاحراج من فعلهم امام رب العالمين و هكذا تحدثنا الايات } وَإذِْ قَالَ اللََّّ

ِ ۖ قَالَ سُبْحَانَكَ مَا يكَوُنُ لِي أنَْ أقَوُلَ مَا لَيْسَ لِي    أأَنَتَ قُلْتَ لِلنَّاسِ  هَيْنِ مِن دُونِ اللََّّ يَ إلََِٰ اتَّخِذوُنِي وَأمُ ِ

ٍ ۚ إنِ كنُتُ قلُْتهُُ فقََدْ عَلِمْتهَُ ۚ تعَْلَمُ مَا فِي نَفْسِي وَلَا أعَْلَمُ مَا فِي نفَْسِكَ ۚ إنَِّكَ أنَتَ عَلاَّ  وبِ {  مُ الْغُيُ بِحَق 

فشعر بالاحراج و هكذا كما قال المسيح الموعود كل نبي يعتصر قلبه على أ مته فيهيء الله وسم  

 نبي تالي يقوم بارادة النبي السابق . 
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Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   6

 الابن الموعود  يوسف ابن المسيح عليهما الصلاة والسلام :  

 الصدق  

 ====== 

دق أي دق الوصال أو الوصال الدقيق ، فالوصال   - فتحليل أصوات كلمة الصدق : ص وصال 

يدق على الباب عندما يصدق الشخص ، و عندما تصدق فإن وحي الله سيأتيك ، و كذلك الناس  

دقيق أي نادر أو ليس الكثير من يفهمه ، فنعلم أن اللغة العربية لغة  الصادقة قلة فنقول الوصال ال

إلهامية و كل الكلمات سواء أكانت عربية أصلية أو التي عربها الله في الإسلام لها معنى في  

 أصوات الكلمات و هي بمثابة كائنات حية تتمثل أمامك و تعطيك معنى عميق . 

 

  

Youssef Hala Mounir 

 م  ·   3:41عة فبراير السا 5

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام  

 بحر الرؤيا ... 

: 

هو بحرٌ ليس كأي  بحر , هو بحرٌ دافيءٌ , حين تخرج منه إلى شاطئه تحس كأنك في لحظات  

الانتعاش التي تشعر بها فور استيقاظك من نوم عميق , تشعر بصفاء الذهن و حضور العقل ,  

ا و أنت فيه و بين أمواجه , تشعر أن   صفحتك كالمرآة ص افية صفاء صفحة ذلك البحر , أم 

اذ ,   عقلك يخضع لجلسات علاج و تغذية , جلسات لقاح و تقوية . بحر الرؤيا , ياله من بحرٍ أخ 

هو بحر ليس كأي  بحر , هو بحرٌ دافيء , تشعر فيه بالأمان شعورك بالدفء , تشعر فيه أن ك  

و تقشعرُّ نسمات جلدك و جذور شعرك من دغدغة الوجدان , تعلوا و  مع عائلتك و مقربيك 

تهبط خفقات قلبك لكنها تعود للانتظام المستمر . تسري في جسدك كهرباء الوحدة و سيال  

التسيار و العبور , وحدتك مع عالم الروح و الملكوت , تبتسم روحك و تهدا على أثر ذلك نفسك  

توصله إلى عالمك , ترى و تسمع لغات لم تعرفها من قبل  و ينطق لسانك بترجمات ما رأيت ل

فصيحة و عامية , فتكون وسيطا بين عالمين . مترجمٌ و واصفٌ لحياة من حياة .تقطر من  

جسدك قطرات ذلك البحر . تبلل بأقدامك مكان تسيارك , تترك آثاراً لك في عالمك من عالمك  

حر الرؤيا بحرٌ دافيء , لكنه بأمواجه هادئة مرة و  ,عالمٌ و عالم , و الترجمة بينهما وظيفتك . ب

جبارة أخرى , على صفحته صورة انعكاس الشمس وقت الغروب و انعكاس آخر و قت  

شروقها , القمر يرسم على صفحته هيكله و نوره , كل ليلة له مطلع و زمان , و تتعدد الأزمنة  

ترى الصبح و الضحى و الظهر و  في الرؤيا و تكتظ  الأبراج خضوعا , فترى كل الأزمنة ,  
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العصر و المغرب و العشاء , ترى بين الصلوات و خطوط الحياة , ترى الألوان كيف نشأت و  

ت , ترى المرايا و ترى الثقوب , ترى الملاءة و ترى الانقضاء , ترى   الأصوات كيف استقر 

ترى الصور و  المعاني و الأجساد , ترى التمثلات و رموز الكلمات . تسمع الأصوات و 

تتعاقب على عينك و أذنك المشاهد بتداخل و انفصال , بانسجام و اضطراب , بسرعة و ببطء .  

تجرب كل السرعات العقلية , و تركب أنواع المراكب , و لا تزال موجات بحر الرؤيا تهدهد  

اختل   قاربك و أنت تقوم بالاتزان , حتى إذا اختل  توازنك , سقطت في بحر الرؤيا الدافيء .

توازنك من كثرة ضغط الماد ة و الفيزياء , فتغمسك أجنحة الروح القدس في ذلك البحر المنعش  

المهيب , ذلك البحر الذي هو أحد أقطاب الوحي النبوي للمكلفين , في بحر الرؤيا : يأتيك من  

.  أنباء الغيب المستقبل و تأتيك خطة الحاضر و تفهم عن حالات الماضي و الماضي السحيق 

في بحر الرؤيا : يرسل الله بدايات النظريات العلمية . في بحر الرؤيا : يفسر الله للطالبين و  

المختارين بدايات الخلق و أصل النشأة . في بحر الرؤيا : يرد  الله على استخارات المستخيرين ,  

خطابات و  في بحر الرؤيا : يظهر لك صدق الصادقين و مكر الكاذبين , في بحر الرؤيا : تأخذ 

رسائل معنونة لترسلها لأصحابها , في بحر الرؤيا : أنت ساعي بريد و أنت مصطفى و أنت  

حي و أنت طالب علم و أنت قطرة ندى . في بحر الرؤيا : أنت مترجم المترجمين من المكلفين   

و سيف الزمن و صاحب المكان و المكانة . في بحر الرؤيا : ترى ما لا يرُى و تطأ بقدميك  

ماكن بكر في عالم التمث ل , في بحر الرؤيا : ترى اللحم الميت كيف يحيى و ترى المحيين , في  أ

 بحر الرؤيا : أنت تكون من المحيين . 

الحق و الحق أقول : إن  المكان الذي يراه الرائي في رؤياه , ثم  إذا استيقظ ذهب إليه و رآه ,  

ه .  د  فإن  ذلك المكان يخاف منه و يرهبه و يهابه , ذ  لك أن ه كان قد اط لع الرائي فيه على سر 

 محمد ربيع , مصر . 

  

 ============== 

  

Youssef Hala Mounir 

 م  ·   6:04فبراير الساعة  4

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما السلام والسلام :  

دم و حبل الله هو  أنا رباط الله و شاهد الله و أنا هو ذا العروة الوثقى في هذا الزمن و الزمن القا

لا إله إلا الله محمد رسول الله و أنا بن المسيح الموعود أنا هو ذا نور الله في الملكوت و العالم  

 يوسف بن المسيح فطوبى لمن عرفني

  

  

Youssef Hala Mounir   

 م  ·   10:21يناير الساعة  29
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الأمم أو سعادتها مرهونة ببعثة   يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : نعم فهلاك

الرسول , فإن كذبوا الرسول صار الرسول عث  يهلك صوفهم و اجتماعهم و صفائهم و إن  

أحسنوا الظن و آمنوا صار عونا لهم و نعمة عليهم , و ما تكذيبهم الا بسبب قحطهم الروحي و  

راء و تنعكس علي   تصحر نفوسهم في صحراء قاحلة , و رأيتني أسير في جوف الليل في الصح

ضوء النور و سمعت المكالمة التالية ) هذا ابن الأنبياء و هو مثيل اسماعيل عليه السلام ( و  

هما يوسف و اسماعيل اجتبيا و الاجتباء غير الاصطفاء اي ان بعثهما صار في قوم خلو من  

 ماء الحياة  الايمان و الروح بل كانت حياتهما موحشة كمن ألُقي في الصحراء فآواه الله ب

 ============= 

الاجتباء أدق , يعني حال النبي يكون موحش كانه في الصحراء لا معين له و لا معلم و لا يوجد  

حوله بقية مؤمنين اما الاصطفاء فيكون من بين بيئة ايمانية لم يرتفع الايمان عنها , اسماعيل و  

 ل على الاصطفاء يوسف مثال على الاجتباء من قعر البئر . يحيى و عيسى مثا

  . 

 يوسف بن المسيح , مصر

  

Youssef Hala Mounir 

 ص  ·   11:44يناير الساعة  28

قال سيدنا يوسف ابن المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام عليهما الصلاة والسلام : الحَرور  

من الحَر ,  هو نار المعصية التي تستعر في الدنيا قبل الآخرة , و لهذا سميت الزنى بالحِر  أي 

صهد جهنم . و الظل هو ظل عرش الرحمن . إن الله يسمع من يشاء و ما أنت بسمع من في  

القبور : أي الموتى الروحانيين هم في القبور لن تسمعهم لأن الله لم ير فيهم خيرا كي يسمعهم .  

با و تلك  الله يسمع من يشاء : أي يتنزل الله بأنواره و مكاشفاته على القلب الذي يراه مناس 

المكاشفات تطُلب و تسُتجلب بالفاتحة , المثاني السبع , التي هي أسرار و خزائن فتحْ باب  

المكاشفات على قلب المؤمن , و تطلب و تستجلب بخلوص النية , أما إن طلبتها للمراءاة أو  

نية  حب فضول فلن يعطيكها الله العليم بقلوب عباده . إذن , تستطلبها و تستجلبها بخلوص ال 

فتأتيك تلك المكاشفات و حينها يسمعك الله , يجعلك تسمع , و السمع أنواع و مراتب و درجات .  

 فكيف كان نكير : أي فكيف كان إنكاركم ؟! صحيح أم خاطئ ؟ 

  

= 

  

  

Youssef Hala Mounir 

 ص  ·   9:30يناير الساعة  24

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 
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عوا حجب شمس الوحي و الوصال و مهما فعلوا فكانهم أطفال يشغبون و لا يفهمون .  لن يستطي

السماوات السبع شهود على سلوك الملكوت الروحي سلوك قلوب العارفين . لن تروا ما نرى  

حتى تؤمنوا بمن آمنا . لن تفهموا ما فهمنا حتى تسلكوا دروب الصادقين المخلصين . جاء  

النور فلم لا تذوقون . غير المغضوب عليهم و لا الضالين . صدقت ربي    المسيح و آمنا و وجدنا

و كلماتك حق . لقد مسخت قلوب المسلمين بين يهود و نصارى و سلكوا سبيل الإسرائيليين . و  

مسحت قلوبنا بزيت المسح المبارك . زيت الزيتون  . الله ربي و رب آبائي من قبل . و الحمد  

 ربيع ، مصر لله رب العالمين د محمد 

  

  

  

Youssef Hala Mounir   

 يناير  ·   13

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 

ِ إِنَّهُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ{ :  ا يَنزَغَنَّكَ مِنَ الشَّيْطَانِ نزَْغٌ فَاسْتعَِذْ بِالِلَّّ  وَإمَِّ

نَ الشَّيْطَانِ( الطائف أيضاً  النزغ هنا صفة من صفات عمل الشياطين و كذلك )إِذاَ مَسَّهُ  مْ طَائفٌِ م ِ

صفة من صفات عمل الشيطان ، نزغ من أصوات الكلمات : نون نعمة ، الزاء ذنب ، الغين  

غبش و ضباب إذاً غبش و ضباب يُحيط بالنعمة أو يُبعد النعمة أو يستر النعمة بعيداً بسبب  

و كذلك من صفات عمل الشيطان بأنه  الذنب و هذا هو النزغ ، أثر فعل الشيطان هو النزغ ، 

طائف أي يلف حواليك ، يلف حول الإنسان من كل اتجاه و يحاول أن يدخل إليه من أي ثغرة  

يراها حوله ، فهذا هو فعل الشيطان بأنه طائف يطوووف بشكل دائري بإستمرار ، و حتى تصد  

لا تكن غافل و يجب  أن   الشيطان ، تعمل إيه؟؟ تسد هذه الثغرات وتستغفر و تتذكر دائماً و 

 تكون يقظ متذكر . 

)و إما ينزغنك من الشيطان نزغ( مباشرةً )فاستعذ بالله إنه سميع عليم( أعوذ بالله من الشيطان  

الرجيم ، )إنه سميع عليم( ربنا سميع و عليم ، عليم يعني فاهم نفسيات البشر و كذلك فاهم  

ر يعني فاهمها فبتالي هو الطبيب ، فبتالي إلجأ  نفسيات الشياطين و عارف كيفية الحرب التي تدو

 إليه يكفك الله سبحانه و تعالى ، إلجأ له يكَفِكَ يعني يكفيك . 

__ 

بْصِرُونَ{ :  نَ الشَّيْطَانِ تذَكََّرُواْ فإَذَِا همُ مُّ  }إنَِّ الَّذِينَ اتَّقوَاْ إِذاَ مَسَّهُمْ طَائفٌِ م ِ

ان لكي يدخل من أي ثغرة إليه ، )تذَكروا( التذكر و  )طائف( صفة الطواف الشيطاني حول الإنس

هو عكس الغفلة و النسيان لأن آفة الإيمان هي النسيان ، تذكروا من الذكرى و تشبثوا بالذكر  

الحكيم أي الرسائل الإلهية ، الكتب الإلهية و التي هي القرآن و الوحي الإلهي على مر العصور 

ذا هم مبصرون( الفاء للفعل المباشرة الذي يأتي سريعاً ، )فإذا  ، تذَكروا أي تشبثوا بالذكرى ، )فإ

 هم مبصرون( أي أبصر بعد أن كان غافل و ناسي ، فأصبح يقظ و مُبصر . 
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__ 

ِ ثمَُّ لَا يُقْصِرُونَ{ :   }وَإِخْوَانهُُمْ يمَُدُّونهَُمْ فِي الْغَي 

إخوانهم( أي أمثالهم و نظائرهم  إخوان شياطين الجن هم شياطين الإنس و أصدقاء السوء ، )و 

من البشر )يمدونهم في الغي( يحاولوا أن يجلبوا الناس الصالحة و يمدوهم في الغي ، و نحن  

قلنا بأن الغي هو تموج لستر الضباب و الغبش و لعدم الرؤية ، و الغي من آثار الذنوب و  

يقصروش ، يؤدون مهمتهم  المعاصي ، )ثم لا يقصرون( أي لا ينتهوا و هم مستمرين يعني ما ب

بإستمرار ، أصدقاء السوء و شياطين الإنس و طبعاً بأز  من شياطين الجن لأن )الشياطين  

تؤزهم أزاً( أز : الهمزة أعماق ، و الزاي صوت الذنب أزززز ، )استفزز من استطعت منهم(  

ثرهم يكون استفززز استفزاززز من صفات فعل الشياطين و كذلك الأز و الطائف و النزغ و أ

 غي و رجس . فهمتوا؟؟؟ . 

 

 

 

= 
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Youssef Hala Mounir 

 يناير  ·   8

 يوسف بن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام  

 الروح دخلت الملكوت

عندما  تدخل  الروح الملكوت تأتي  بساميات العشق  الإلهي  و تنكشف  المخفيات و يرُفع   

لربانية على ذلك القلب  الذي  دخلت  روحه الملكوت .    الحجاب و تنهمر  شلالات  المعرفة ا

فيريه الرحمن المستقبل و يريه  حقائق  الأمور  بلا تكلف و بلا تصنع  بل  تظهر  كما  هي   

حقيقتها  بكل  تجرد  و انجلاء .  عندما  تدخل  الروح الملكوت  .  يدفأ  القلب و تدفأ الأنفاس و  

 نسمات العقل و الفكر و التنفس في  روضة التسبيح .  يقشعر الجلد بالوجدان و تسبح

عندما  تدخل  الروح الملكوت .  تشعر  بالجوع و الشبع  تشعر  بالظلام  قد  انقلع , و بالجهل  

قد  انقشع ,  تشعر  بالجوع للمعرفة و بالشبع  للرضا  . عندما  تدخل  الروح الملكوت  ,  يهتز   

في  السماء  بعمل  ضجة العرفان ,  صيحة الإنسان . ذلك    عرش  الرحمن ,  تسنح  للملائكة

البشري   الذي  احتمل  آلام السنين  ليكتمل  لديه الجنين .  بعثر  عبقرياته  في  كل  حين ,   

ليصبو  و صالا في  الحنين ,  الحنين  إلى ذلك الملكوت الأمين . .......  عندما  تدخل الروح  

 الملكوت .... 

  

  

  

 == 
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Youssef Hala Mounir 

 ·    2021يونيو  8

 يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  : 

. 

و كنت قد رأيت في الرؤيا أن بيتي هو حماية للناس من الذئاب . و وجدت أن بشرا كثيرون 

يدخلون بيتي ليجدوا الأمان . و رأيت الهبة تدخل بيتي . و رأيت أنني أمام منزلي أجلس و أطعم  

 اما يقطع ظلمة الليل . الناس طع
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Youssef Hala Mounir 

 يناير  ·   3

 نبي الله يوسف صلى الله عليه وسلم : 

 )فَنَبَذوُهُ وَرَاۤءَ ظهُُورِهِمۡ .. (  

قهَُمۡ .. (  َـٰ يثَ  ) فَبمَِا نَقۡضِهِم م ِ

 النقض ترك بلا استحقار . و النبذ ترك باستحقار و لذلك سمي النبيذ نبيذا لأن الفطرة تأباه .  

  === 

 

 

 

 

 2023فبراير  10الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من سبأ . 
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 درس القرآن و تفسير الوجه الثالث من سبأ . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: ::: 

 

  

 

 أسماء أمة البر الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة سبأ ، و استمع  

 الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة سبأ ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان : 

 

 المدود الخاصة و تمد بمقدار حركتين ، و هي : 

 مد لين مثل بيت ، خوف .  -   

 مد عوض مثل أبدا ، أحدا  -   

 مد بدل مثل آدم ، آزر .  -   

 مد الفرق مثل آلله ، آلذكرين .  -   

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 
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ر سبحانه و تعالى جانب من جوانب قصة سبأ او حضارة سبأ  في هذا الوجه العظيم المبارك يذك

 في اليمن ، فيقول : 

 

زْقِ رَب كُِمْ وَاشْكرُُوا لَهُ  بلَْدَةٌ طَي بَِةٌ  }لَقَدْ كَانَ لِسَبَإٍ فِي مَسْكَنهِِمْ آيَةٌ جَنَّتاَنِ عَن يمَِينٍ وَشِمَالٍ كلُوُا مِن ر ِ

 وَرَبٌّ غَفوُرٌ{ :

 

نهم آية( يعني قرية سبأ أو حضارة سبأ في اليمن كانت آية من آيات الله  )لقد كان لسبإ في مسك

في ذلك الزمان يعني بالنسبة للناس الموجودة في ذلك الزمان ، و بالنسبة لإمكانيات الناس و  

الإنسان في ذلك الزمن ، )لقد كان لسبإ في مسكنهم آية جنتان عن يمين و شمال( يعني الزروع 

و الثمار منتشرة كثيراً يعني ، هذا معنى )عن يمين و شمال( يعني إيه؟ كل   و المروج و الغابات

حتة/مكان بتشوفهم/تراهم ، مش معنى إن هما/انهما بستانين بس/فقط كده عن اليمين و عن 

الشمال ، لأ ، هذا إيه؟ تعبير لدلالة إنتشار الحياة و النبات ، و الثمار هي حياة ، بداية الحياة ،  

ق ربكم( يعني ربنا بيقول لهم : كلوا من هذا الرزق العظيم ، )و اشكروا له( أدوا  )كلوا من رز

شكر الله عز و جل ، يعني احمدوا الله عز و جل ، تمام ، لأن الحمد هو سر الدين ، )بلدة طيبة  

 و رب غفور( يعني إيه؟ بلدة فيها أرزاق خي رِة طيبة ، )و رب غفور( إلهكم إله غفور . 

 

لْنَاهُم بجَِنَّتيَْهِمْ جَنَّتيَنِْ ذوََاتىَ أكُلٍُ خَمْطٍ وَأثَلٍْ وَشَ }فَأعَْرَضُ  ن  وا فَأرَْسَلْنَا عَليَْهِمْ سَيْلَ الْعرَِمِ وَبَدَّ يْءٍ م ِ

 سِدْرٍ قَلِيلٍ{ : 

 

)فأعرضوا( يعني إيه؟ كفروا بتلك الأنعم و بطروا و كفروا بالأنبياء و بدعوى الرسل ،  

فأرسلنا عليهم سيل العرم( سيل العرم يعني زي/مثل طوفان كده ، عرم يعني شديد ،  )فأعرضوا 

اها فكان عرماً شديداً ، سيل يعني طوفان كده دخل   ى ثمارهم و جناتهم من كل خير ، عَر  عَر 

أفسد كل إيه؟ البساتين و الزروع ، )فأعرضوا فأرسلنا عليهم سيل العرم و بدلناهم بجنتيهم  

أكل خمط( يعني بدل ما كانوا جنات فيها ثمار و زروع و بهجة و حياة ، أصبحت  جنتين ذواتي  

فيها إيه؟ جنات برضو/أيضاً يعني زروع و لكن إيه بقى؟ )ذواتي أكل خمط( لأن الثمار اللي  

ة ، خمط يعني مريرة ، )و أثل( يعني أشجار ليس لها ثمار ، هذا   بتطلع/بتخرج من الأشجار مُرَّ

شيء من سدر قليل( سدر قليل ، نبات كده إسمه ، بنسميه النَّبق ، النبء ، )و    معنى الأثل ، )و

 شيء من سدر قليل( يعني نبقه/نبئه قليل ، قليل جداً . 

 

 }ذَلِكَ جَزَيْنَاهُم بمَِا كَفرَُوا وَهَلْ نُجَازِي إِلاَّ الْكَفوُرَ{ : 
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 ، )و هل نجازي إلا الكفور( يعني  )ذلك جزيناهم بما كفروا( هذا جزاء كفر النعمة و العياذ بالله

 هل نعذب إلا الذي يكفر نعمة الله عز و جل؟ . 

 

هَا لَياَلِيَ  }وَجَعَلْنَا بَيْنهَُمْ وَبيَْنَ الْقرَُى الَّتِي بَارَكْنَا فِيهَا قرًُى ظَاهِرَةً وَقَدَّرْنَا فِيهَا السَّيْرَ سِيرُوا فِي

 وَأيََّامًا آمِنِينَ{ : 

 

و بين القرى التي باركنا فيها قرى ظاهرة( يعني المسيرة و المسافة بين اليمن و  )و جعلنا بينهم 

الشام كان فيها قرى قوية ، )ظاهرة( يعني قوية ، ظهير يعني سند و قوة ، ظَهَرَ على شيء  

يعني إيه؟ سيطر عليه و قوَيَ ، هذا أمر ظاهر يعني قوي ، قرى ظاهرة يعني قرى قوية متمكنة  

كة مثلاً ، الطائف ، المدينة المنورة اللي هي كانت يثرب ، و غيرها إيه؟ من  زي/مثل إيه؟ م

القرى ، قرى قوية تجلب أو تجعل هناك أمن في المسير ، تجعل هناك أمن في المسير من اليمن  

إلى الشام و من الشام إلى اليمن ، في طريق محدد ، كان ده في حد ذاته في ذلك الوقت نعمة  

ى الظاهرة دي بقى يبقى فيها أكل و مبيت و تجارة و راحة و دليل للسفر و  عظيمة ، لأن القر

هكذا ، فكانت إيه؟ تعتبر نعمة بمقاييس ذلك الزمان ، )و جعلنا بينهم( أي بين اليمن ، )و بين  

القرى التي باركنا فيها( أي في الشام ، )قرى ظاهرة( اللي هي الطائف و مكة و المدينة مثلاً و  

قرى ، )و قدرنا فيها السير( يعني جعلنا السفر فيها و رحلة الشتاء و الصيف مقدرة  غيرها من ال

، رحلة الشتاء و الصيف ، الشتاء يذهبوا لليمن ، و الصيف يذهبوا للشام ، في تجارة مستمرة  

كما ذكر الله في سورة قريش ، )و قدرنا فيها السير( أي جعلناه مُقد راً مقدوراً ، )سيروا فيها( أي  

في ذلك السبيل و في تلك القرى ، )سيروا فيها ليالي و أياماً آمنين( يعني تقريباً كانت الرحلة  

تاخدلها/تأخذ شهرين ، كان في أمن و أمان نتيجة إيه؟ هذا الطريق الآمن المليء بالقرى  

 الظاهرة . 

 

قٍ إنَِّ فِي ذلَِكَ  }فَقَالوُا رَبَّنَا بَاعِدْ بَيْنَ أسَْفَارِنَا وَظَلمَُوا أنَفُسَهُمْ فَجَ  قْنَاهُمْ كلَُّ مُمَزَّ عَلْنَاهُمْ أحََادِيثَ وَمَزَّ

 لَآيَاتٍ ل ِكلُ ِ صَبَّارٍ شَكوُرٍ{ : 

 

)فقالوا ربنا باعد بين أسفارنا( يعني لسان حالهم إن هو تكبروا على النعمة دي ، قالوا إحنا/نحن  

زاد و زواد نقدر نمشي من اليمن  مش محتاجين للقرى دي ، إحنا/نحن نقدر يبقى معنا قوة و  

للشام من غير ما إيه؟ نستريح في القرى دي ، ده كان لسان حالهم , يعني بيتكبروا ، )فقالوا  

ربنا باعد بين أسفارنا و ظلموا أنفسهم( يعني ظلموا أنفسهم بكبرهم و تعاليهم على نعمة الله عز  

لناهم عِبرة ، كلمة )أحاديث( هنا بقى  و جل ، إيه اللي حصل بقى؟ )فجعلناهم أحاديث( يعني جع

معناها عِبرة ، )فجعلناهم أحاديث( يعني عِبرة الناس بتتناقل أحداثهم ، )و مزقناهم كل ممزق(  

يعني دمرناهم كل التدمير ، )إن في ذلك لآياتٍ لكل صبار شكور( في تلك الأحداث و تلك  

فيه صفة الصبر و الشكر ، و ليس الصبر  الذكرى و تلك العِبرة آية بل آيات للإعتبار لمن؟ للذي 

فقط و ليس الشكر فقط ، إنما المبالغة في الصبر و المبالغة في الشكر ، فيكون صب ار شكور ،  

صب ار شكور ، نهاية الصبر و الشكر عظيمة جداً و جميلة جداً و مُجربة على مر التاريخ ، ....  

 نعمة . قانون تاريخي  , الصبر و الشكر بيجلب الخير و ال
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نَ الْمُؤْمِنِينَ{ :   }وَلَقَدْ صَدَّقَ عَلَيْهِمْ إِبْلِيسُ ظَنَّهُ فَاتَّبعَوُهُ إِلاَّ فرَِيقًا م ِ

 

)و لقد صدق عليهم إبليس ظنه( القرى الكافرة أو البَطِرَة التي تكفر بنعَِم الله عز و جل ، هذه  

كبر و كفران النعمة و إيه تاني؟ و  القرى )لقد صدق عليهم إبليس ظنه( يعني جعلهم كمثله في الت

أن يكونوا غير راضين عن الله ، فهذا هو تصديق ظن إبليس على الناس و العياذ بالله ، )و لقد  

صدق عليهم إبليس ظنه( يعني ختمهم بالختم بتاعه/ختمه الخاص ، إيه اللي حصل؟ )فاتبعوه(  

مؤمنين( كان في فريق من المؤمنين هم  فاتبعوه في الظاهر و في الباطن يعني ، )إلا فريقاً من ال

 اتبعوا الأنبياء و كان عندهم شكر للنعمة . 

 

نْ هوَُ مِنْهَا فِي شَك ٍ وَرَبُّكَ  ن سلُْطَانٍ إِلاَّ لِنعَْلَمَ مَن يؤُْمِنُ بِالآخِرَةِ مِمَّ  عَلَى كلُ ِ  }وَمَا كَانَ لَهُ عَلَيْهِم م ِ

 شَيْءٍ حَفِيظٌ{ : 

 

سلطان إلا لنعلم من يؤمن بالآخرة ممن هو منها في شك( إبليس و   )و ما كان له عليهم من

الشياطين ليس عليهم سلطان على الناس إلا الوسوسة ، فمنهم من يستجيب و منهم من إيه؟  

يستعيذ بالله عز و جل من الشيطان الرجيم ، )و ما كان له عليهم من سلطان( أي هذا الإختبار ،  

 لشيء و لحكمة و هي لكي يعلم الله سبحانه و تعالى من يؤمن بالآخرة  الله سبحانه و تعالى قدََّرَهُ 

، بالقيامة الكبرى و البعث ، و من هو في شك منها ، فربنا يعلم , علشان ربنا يعلم مين النفس  

الطيبة و مين النفس الخبيثة و العياذ بالله ، و ده إختبار و دي نتيجة ، )و ربك على كل شيء  

ه و تعالى حفيظ على كل النعَِم و على كل الأقدار و على كل التسيار ، )و ربك  حفيظ( الله سبحان

 على كل شيء حفيظ( حكيم حفيظ قوي مسيطر محيط مهيمن .

 

ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلا فِي الأرَْضِ وَمَ  ِ لا يمَْلِكوُنَ مِثْقَالَ ذرََّ ن دُونِ اللََّّ مْ  ا لهَُ }قلُِ ادْعوُا الَّذِينَ زَعَمْتمُ م ِ

ن ظَهِيرٍ{ :   فِيهِمَا مِن شِرْكٍ وَمَا لَهُ مِنْهُم م ِ

 

)قل ادعوا الذين زعمتم من دون الله( هنا تحدي من الله عز و جل ، بيقول للكفار : )قل ادعوا  

الذين زعمتم من دون الله( الأشياء اللي تعلقتم بها من غير الله عز و جل ، )لا يملكون مثقال ذرة  

ي الأرض( ليس لهم إيه؟ مُلك لا في السماوات و لا في الأرض ، )و ما لهم  في السماوات و لا ف

فيهما من شرك( ليس لهم نصيب و مشاركة مع الله عز و جل ، )و ما له منهم من ظهير( الله  

سبحانه و تعالى لا يتخذهم ظهير له و لا عون له و لا حماية له ، فربنا هنا بيتحداهم ، بيقول  

: إنتو استغنيتوا عني/أنتم استغنيتم عني؟؟! أو أشركتم معي آلهة أخرى كاذبة   لهم ، بيقول للكفار 

 ! ، اذهبوا لهم لعلهم ينصرونكم و لن ينصرونكم . 

__ 
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 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 ====================== 

 

 خادم يوسف

 

Hazeem Ahmade 

يقول الامام المهدي الحبيب في التجليات الالهية : ظهر في الدنيا نبي لكنها لم تقبله لكن الله  

سيقبله ويظهر صدقه بهجمات عنيفة وصولات قوية نبوءة من الله تعالى بحدوث خمسة زلازل 

ات المراد من هذا الوحي الإلهي أن الله يقول إن  ونصها؟ سأريكم بريق هذه الآية خمس مر

خمسة زلازل هائلة سوف تحدث بعد فواصل قصيرة لمجرد تصديق هذا العبد المتواضع،  

والغاية الوحيدة منها أن يدرك الناس أني منه، وسيكون لكل منها بريق من شأنه أن يتذكَّر العالم  

وستكون غير عادية في قوتها وشدتها وإلحاق   برؤيته اللهَ، وسيكون لها تأثير مخيف في القلوب

الأضرار وسوف يفقد الناس صوابهم لرؤيتها، وسيفعل الله سبحانه وتعالى كل ذلك غيرةً منه  

 لأن الناس لم يعرفوا الوقت. 

 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

ويقول الامام المهدي الحبيب في التجليات الالهية : ومما يجدر بالذكر أنه كان لا بد من كثرة  

الأموات في زمن المسيح الموعود كما كان حدوث الزلازل وتفشي الطاعون أمرا مقضيا. وهذا  
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هو معنى الحديث الذي ورد فيه سيهلك الناس بنفس المسيح وسوف يعمل نفسه القاتل على مد ِ  

ه، ولا يُفهمَنَّ من هذا أن المسيح الموعود قد وُصف في هذا الحديث بأنه ساحرٌ ينـزع أكباد  بصر

الناس بمجرد إلقاء نظرة عليه، وإنما المعنى الصحيح للحديث أنه حيثما ستنتشر أنفاسه الطاهرة  

  سيرفضها الناس ويكذبونها ويسيئون إليه. وإن رفضهم هذا سيتسبب فى حلول –أي تعاليمه  –

العقاب عليهم . هذا الحديث يفيد أن المسيح الموعود سيلقى إنكارا شرسا وينـزل بسببه الطاعون  

في البلد وتحدث الزلازل العنيفة ويرُفع الأمن، وإلا فمن غير المعقول أن تقوم قيامةٌ بأنواعِ  

اس في  العذاب دونما سبب على الصالحين ذوي السلوك الحسن، وبهذا فقد اعتبر السفهاء من الن

العصور الأولى كل نبي وجه نحس وعزَوا إليهم عقوبة أعمالهم. والحق أن النبي لا يجلب  

العذاب، بل إن كون الناس يستحقون العذاب يستنـزل النبي ليقيم عليهم الحجة، ويول ِد الضرورة  

قرآن الكريم:  لبعثته. ولا يمكن أن ينـزل العذاب الشديد قبل أن يبُعث نبيٌ كما قال الله تعالى في ال

بين حَت ى نَبْعَثَ رَسوُلًا )بني إسرائيل: (. فما السبب إذن وراء تفشي الطاعون 16)وَما كُن ا مُعَذ ِ

هذا الذي يلتهم البلد من ناحية وعدم انقطاع الزلازل المهيبة من جهة ثانية. أيها الغافلون،  

، ونحن الآن في السنة الرابعة  انهضوا فتحسسوا لعل نبيا من الله قد بعُث فيكم وأنتم تكذ بونه

والعشرين من القرن الهجري. لأن السؤال يطرح نفسه هنا أنه لِماذا نزل عليكم هذا الوبال الذي  

يفصل عنكم أصدقاءكم كل عام ويترك على قلوبكم أثر الفراق بفصل الأحبة عنكم، دون أن  

ولم لا تتدبرون الآية المذكورة   يُبعث رسول من الله؟ فلا بد أن يكون هناك أمرٌ. لمَ لا تتحرون؟

بين حَت ى نبَْعَثَ رَسوُلًا()بني إسرائيل: ( أي إنا لا نُنـزل  16آنفا حيث يقول الله تعالى )وَما كنُ ا مُعَذ ِ

روا الآن أليس   على أي قرية عذابا غير عادي ما لم نرسل إليهم رسولا لإتمام الحجة عليهم، ففك ِ

ين غيرَ عادي؟ إنكم تواجهون النوائب التي لم يَسمع بها أجدادُكم  هذا العذاب الذي تعانونه منذ سن

 ولم يسبق لها نظير في آلاف السنين الماضية. 

 م 10:01اليوم، الساعة 

 م 10:01

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/14qUTlqyoCGMfJ02upY7sMxXVMcraLD7

7/view?usp=drivesdk 

 mp3.٢٠٢٣=٢=۱٠صلاة الجمعة 
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 2023فبراير  3الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من سبأ . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من سبأ . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 

 

  

 

المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه سورة سبأ ، و استمع  

لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى النبي الحبيب  

 الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : بدأ نبي 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثاني من أوجه سورة سبأ ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان : 

 

 مد فرعي بسبب السكون :  -

 

 حركات .   ٥إلى   ٤يكون غالباً في نهايات الآيات و يمد بمقدار  مد عارض للسكون و

  ٧و مد لازم حرفي أو كلمي : الحرفي هو في أوائل السور , و الكلمي مثقل و يمُد بمقدار  

 حركات مثل )و لا الضآلين( . 

و المد الحرفي له ثلاثة أنواع : حرف واحد يمد حركة واحدة و هو الألف في حروف المقطعات  

داية السور ، مجموعة من الحروف تمد بمقدار حركتين و هي مجموعة في جملة )حي  في ب

 حركات و هي مجموعة في جملة )نقص عسلكم( .  ٦طهر( , و حرف تمد بمقدار 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

تعالى الحجج التي يقولها الكفار ، عندما قالوا في  في هذا الوجه العظيم المبارك يكُمل سبحانه و 

الوجه السابق : )و قال الذين كفروا هل ندلكم على رجل ينبئكم إذا مزقتم كل ممزق إنكم لفي  

خلق جديد( مش نقول لكم كده على واحد لما تموتوا ، يقول إن إنتو/انتم هتبعثوا مرة ثانية و  

 ني . تخلقوا خلق جديد ، من باب الإستهزاء يع
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ِ كَذِبًا أمَ بِهِ جِنَّةٌ بلَِ الَّذِينَ لا يؤُْمِنوُنَ بِالآخِرَةِ فِي الْعَذَابِ وَالضَّلالِ الْبعَِ   يدِ{ : }أفَْترََى عَلَى اللََّّ

 

)أفترى على الله كذباً أم به جِنَّةٌ( يعني هم بيقولوا هو كذاب أو مجنون ، دايماً كده يقولك على  

ون ، تمام ، )أفترى على الله كذباً أم به جِنَّةٌ بل الذين لا يؤمنون  أي مبعوث ده كذاب أو مجن

بالآخرة في العذاب و الضلال البعيد( الذي لا يؤمنون بالبعث هم في العذاب في الدنيا و الآخرة  

 و هم في ضلال بعيد سحيق ، بعُد نفوسهم عن الله عز و جل . 

 

نَ السَّمَاء وَالأرَْضِ إنِ نَّشَأْ نَخْسِفْ بهِِمُ الأرَْضَ أوَْ  }أفََلَمْ يرََوْا إِلَى مَا بيَْنَ أيَْدِيهِ  مْ وَمَا خَلْفهَُم م ِ

نِيبٍ{ :  نَ السَّمَاء إنَِّ فِي ذَلِكَ لآيَةً ل ِكلُ ِ عَبْدٍ مُّ  نُسْقِطْ عَلَيْهِمْ كِسَفًا م ِ

 

يروا إلى ما بين أيديهم و ما  )أفلم يروا إلى ما بين أيديهم و ما خلفهم( هنا ربنا بيهددهم ، )أفلم  

خلفهم من السماء و الأرض( يعني شوفتوا/رأيتم الأراضي اللي حوليكم/حولكم و السماوات  

المحيطة بكم ، )إن نشأ( إذا أشاء الله عز و جل ، )نخسف بهم الأرض( يعني الأرض تنهار من  

اً من السماء( أي عذاباً و  تحتكم بالزلازل مثلاً ، )إن نشأ نخسف بهم الأرض أو نسقط عليهم كِسف

رجوماً وحجارةً و حِمماً من السماء ، )إن في ذلك لآية لكل عبد منيب( يعني أخبار الأمم السابقة  

و العذاب اللي تعرضت له المفروض يبقى لكم عظة و ذكرى و درس تتعلمون منه ، لأنه هكذا  

ي أخطاء الأمم السابقة ، )إن في ذلك لآية  التاريخ يجب أن يُقرأ و يتُدََبَّر لكي نتعلم ، لكي لا نقع ف

 لكل عبد منيب( عبد أراد الإنابة و الرجوع الدائم إلى الله و إلى التقوى و إلى الخشوع . 

 

بِي مَعَهُ وَالطَّيْرَ وَألَنََّا لَهُ الْحَدِيدَ{ :  ِ  }وَلَقَدْ آتيَْنَا دَاوُودَ مِنَّا فضَْلا يَا جِبَالُ أوَ 

 

النبي و الملك ، ربنا أعطاه الفضل ، فضل   -عليه السلام -منَّا فضلاً( داوود  )و لقد آتينا داوود

بِي معه و الطير( يا أصحاب العزائم و يا أصحاب الروحانيات   ِ النبوة و المُلك ، )يا جبال أوَ 

بوُا معه يعني اسمعوا كلامه و انصروه و عاونوه ، )يا جبال( أصحاب العزائم و القوة و   ِ أوَ 

بِي معه و الطير( الطير هم أصحاب الروحانيات المؤمنين و  القدرة و  ِ المُلك ، )يا جبال أوَ 

الأولياء و العارفين ، و إيه تاني أعطيناه من الفضل؟ : )و ألََنَّا له الحديد( يعني علمناه كيف  

اه  يُشكل الحديد و إيه؟ و يصنع منه المصنوعات تفيد المؤمنين ، )و ألََنَّا له الحديد( أي جعلن

يتحكم في صنعة الحديد و استخراج الحديد و تشكيل الحديد ، يعمل إيه بقى؟ يعمل دروع ،  

يعمل عربات حربية ينتصر بها على الأعداء ، و يكون له الغلبة ، و ده اللي حصل فعلاً ، يعني  

نا  أصل العزة و القوة لداوود و مملكته كانت إيه؟ العلم ، العلم المادي ، و دي سُنة إلهية رب 

بيقد رها و بيُثبتها في هذا الكتاب العظيم ، إذاً هذا دليل على أهمية العلم في حياة الأمم و أنهم  

يجب عليهم  ألا  يغفلونه ، بل يثابرون في فهمه و درسه و التقدم فيه و حيازته ، )و لقد آتينا  

بِي معه و الطير و ألََنَّا له الحديد( أ ِ  ي جعلناه تحت سلطته . داوود منَّا فضلاً يا جبال أوَ 
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رْ فِي السَّرْدِ وَاعْمَلوُا صَالِحًا إِن ِي بمَِا تعَْمَلوُنَ بصَِيرٌ{ :   }أنَِ اعْمَلْ سَابغِاَتٍ وَقَد ِ

 

)أن اعمل سابغات( سابغات يعني دروع تغطي الجسد أثناء الحرب ، دروع حديدية  تحمي  

رْ  الجنود ، سابغات أي مغطيات تسُبغ على الجندي أي تغُط يه و تدرعه و تقويه و تحميه ، )و قَد ِ

في السَّرد( يعني اعمل إيه؟ مقاسات كثير على قد أحجام الجنود ، منهم الصغير ، منهم الكبير ،  

رْ إيه؟ المقاسات المتنوعة ، )في السرد( أي   رْ في السَّرد( قَد ِ منهم المتوسط ، هذا معنى )و قَد ِ

لدرع الحديدي على قدر إيه؟ حجم الجندي ، )و اعملوا  إيه؟ في تكييف البدلة الحديدية و ا 

صالحاً( يعني مع إيمانكم اعملوا صالحاً ، لا تغفلوا الأعمال الصالحة من عبادات و صدقات و  

نيات حسنة و أقوال حسنة و أفعال حسنة ، )إن ِي بما تعملون بصير( أنا مراقب ، أنا مراقب  

 ة الإحسان ، هذا معنى )إن ِي بما تعملون بصير( . فإيه؟ فأحسنوا ، صلوا و توصلوا إلى درج

 

هَا شَهْرٌ وَرَوَاحُهَا شَهْرٌ وَأسََلْناَ لَهُ عَيْنَ الْقِطْرِ وَمِنَ الْجِن ِ مَن يعَْمَلُ  يحَ غُدُوُّ  بيَْنَ يَدَيْهِ  }وَلِسُليَْمَانَ الر ِ

 نْ عَذَابِ السَّعِيرِ{ : بِإذِْنِ رَب ِهِ وَمَن يزَِغْ مِنْهُمْ عَنْ أمَْرِنَا نُذِقْهُ مِ 

 

)و لسليمان الريح غدوها شهر و رواحها شهر( يعني إيه الريح؟ يعني القوة و العذاب على الأمم  

المخالفة و الكافرة و التي لا تريد أن تخضع ، هذا معنى )و لسليمان الريح( ، )غدوها شهر(  

إلى سليمان مسافة شهر في  يعني مسيرة شهر من سليمان إليهم ، )و رواحها شهر( يعني منهم  

دائرة حول مملكة سليمان في فلسطين ، هذه الأمم اللي بمسيرة شهر تكون خاضعة لسليمان  

بالجزية ، بالهدايا ، بتنفيذ أوامر سليمان ، هم في حالة خضوع ، دول/هؤلاء نوع من أنواع  

ملكته ، دي نوع من الجن اللي هم الملوك الغرباء دول/هؤلاء ، الملوك الغرباء عن سليمان و م

أنواع الجن ، هم خاضعين لسليمان ، زي/مثل ما كان كده دول أوروبا كانت خاضعة للسلطنة  

العثمانية تحت حكمها ، هم آآه/نعم منهم أمراء بيحكموا أنفسهم بأنفسهم لكن تحت سلطان الخليفة  

، إن هم خاضعين   العثماني أو تحت السلطنة العثمانية ، شبه كده اللي كان بيحصل مع سليمان

لريح سليمان التي هي غدوها شهر و رواحها شهر ، هكذا دائماً يأتي لفظ الريح بمعنى العذاب  

في القرآن ، أما الرياح فتأتي في سبيل النعمة و الثواب ، )و لسليمان الريح( سليمان طبعاً ده  

ر بإيه؟ بأبيه ، )و  ابن داوود ، )و لسليمان الريح( ف ده كان ابن بار ، سليمان كان إبن با

لسليمان الريح غدوها شهر و رواحها شهر و أسلنا له عين القطر( يعني جعلناه يتحكم في إيه؟  

في النحاس بقى ، معدن تاني ، أبوه كان بيتحكم في الحديد ، سليمان بيتحكم في النحاس ،  

ا معنى )و أسلنا  بيصنع منه إيه؟ أشكال ، زينة ، صور ، عربات ، قدور ، أواني ، أسلحة ، فهذ

له عين القطر( أي جعلناه يتحكم بمناجم النحاس و يصنع إيه؟ مصنوعات نحاسية كثيرة ، و  

كذلك )و أسلنا له عين القطر( لها معنى آخر ذكرته في مقالة في المدونة تحت عنوان )و أسلنا  

ني من الجن  له عين القطر( لمن أراد أن يرجع و يستزيد ، )و من الجن من يعمل بين يديه( يع

اللي هم الخاضعين له في مسيرة شهر حوالين/حول الممكلة ، حوالين/حول فلسطين ، في دائرة  

، دائرة شهر بكافة الإتجاهات حولين/حول فلسطين ، و منهم اللي بيعمل بين يديه بمملكته ،  

عن   )بإذن ربه( بإذن الله عز و جل ، )و من يزغ منهم( يعني اللي يعصي ، )و من يزغ منهم
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أمرنا نذقه من عذاب السعير( نذقه من عذاب السعير بسلطان تلك الريح التي أعطيناها لسليمان  

أي بقوته ، بقوته المادية و العسكرية ، هذا معنى )و لسليمان الريح( ، )و من الجن من يعمل  

شباح أيضاً ،  بين يديه بإذن ربه( طبعاً الجن معناه إيه؟ يعني الغرباء أو الأجانب ، كذلك الجن الأ 

الله سبحانه و تعالى أعطاه نعمة خدمتهم ، أن الجن يخدمونه ، )و من الجن من يعمل بين يديه  

 بإذن ربه و من يزغ منهم عن أمرنا نذقه من عذاب السعير( . 

 

اسِيَاتٍ  حَارِيبَ وَتمََاثيِلَ وَجِفَانٍ كَالْجَوَابِ وَقُدُورٍ رَّ  اعْمَلوُا آلَ دَاوُودَ  }يعَْمَلوُنَ لَهُ مَا يشََاء مِن مَّ

نْ عِبَادِيَ الشَّكوُرُ{ :   شكُْرًا وَقَلِيلٌ م ِ

 

)يعملون له ما يشاء من محاريب( محاريب يعني أماكن للعبادة ، مباني يعني أو قصور ، )و  

تماثيل( صور يعني ، )و جفان كالجواب( يعني بحيرات اصطناعية ، بحيرات كده اصطناعية  

كالجواب( يعني بحيرات اصطناعية كأن بيسير فيها إيه؟ مراكب مثلاً و   تملأ بالماء ، )و جفان

إيه؟ و سفن ، )و قدور راسيات( قدور راسيات يعني كأنها إيه؟ حلل كبيرة مصنوعة من 

النحاس يطبخ فيها الطعام ، ثابتات لها أماكن خاصة يتم فيها صنع إيه؟ أو تطهو فيها الطعام  

راسيات( كذلك أي قدرة بل قدرات راسخات عبر المكان و  بكميات كبيرة جداً ، )و قدور 

الزمان , من القدرة أي السلطان ، )اعملوا آل داوود شكُراً( يعني يا آل داوود و يا أبناء داوود  

اعملوا شكراً ، يعني اعملوا صالحاً و اشكروا نعمة الله ، و ده تحذير من الله عز و جل لذرية  

يختلفوا ، إن هم يفضلوا إيد/يد واحدة ، لأن ربنا كان عالم إن في    سليمان ، إن هم مايختلفوش/لا 

بواعث فرقة و إختلاف بين أبناء سليمان سيحدث أو ستحدث ، فربنا هنا بيحذرهم ، )اعملوا آل  

داوود شكراً و قليل من عبادي الشكور( قليل اللي بيُشكر النعمة ، بيتذكر فضل الله عز و جل ،  

سف ماسمعوش/لم يسمعوا ، سليمان كان ابن بار لداوود ، لكن ربنا رزق  هل سمعوا الكلام؟؟ للأ

سليمان بإبن عاق و العياذ بالله ، كان إسمه رحبعام ، رحبعام ده هو اللي فرق المملكة الداوودية  

السليمانية المتحدة ، فرقها و انقسمت الأمة اليهودية إلى مملكتين : مملكة شمالية و مملكة جنوبية  

كة الجنوبية كان فيها القدس حكمها رحبعام ، و المملكة الشمالية حكمها آخرون ، طبعاً  ، الممل

 تقريباً قبل الميلاد .  ٩٢٢وفاة سليمان كانت عام 

__ 

 

ا خَ  ا قضََيْنَا عَلَيْهِ الْمَوْتَ مَا دَلَّهُمْ عَلَى مَوْتِهِ إِلاَّ دَابَّةُ الأرَْضِ تأَكْلُُ مِنسَأتَهَُ فلَمََّ رَّ تبَيََّنَتِ الْجِنُّ أنَ  }فَلمََّ

 لَّوْ كَانوُا يعَْلمَُونَ الْغَيْبَ مَا لَبِثوُا فِي الْعَذاَبِ الْمُهِينِ{ : 

 

)فلما قضينا عليه الموت( سليمان يعني ، )ما دلهم على موته إلا دابة الأرض تأكل منسأته( هنا  

ه من الإيه؟ من الأنبياء ،  الآية دي لها معاني مجازية عظيمة جداً ، سليمان مات عادي كغير

موت طبيعي يعني ، لكن مملكته ماتت , ده المعنى ، مملكته ماتت و قوته ماتت ، و ريحه اللي  

كان بيخضع بها الأمم اللي حوله في مسيرة شهر ، هذه الريح ماتت ، بسبب فرُقة أبناءه ، و  

داوود شكراً( اشكروا النعمة   اللي حذر منها إيه؟ ربنا سبحانه و تعالى عندما قال : )اعملوا آل
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عشان ماتزولش/لا تزول منكم ، )فلما قضينا عليه الموت( أي على ممكلته و سلطانه و ريحه  

بالموت ، )ما دلهم على موته إلا دابة الأرض تأكل منسأته( دابة الأرض اللي هي الطبائع  

أنانيته , أكلت تلك الأنانية   الأرضية و الدنيوية و السافلة التي انطبعت في ابنه رحبعام ، فنتيجة 

منسأة سليمان يعني زيادات مُلك سليمان ، النسيء أي الزيادة ، منسأته أي زيادات مستمرة ،  

المنسأة الزيادة المستمرة ، فكان مُلك سليمان يزداد بشكل مستمر نتيجة سلطانه ، الجن عرفوا  

بناء سليمان اللي نتج عن إزاي/كيف إن المنسأة دي بتضعف و بتتاكل/و تؤُكل؟ إختلاف أ

النوازع الأرضية ، فهذا معنى دابة الأرض ، مش الدابة السماوية بقى ، لأ ، دابة أرضية أماتت  

مُلك سليمان و فرقتها ، و جعلت الأمم تستهزيء بهم حتى وقعوا في السبي في النهاية و احتلُ ت  

ينا عليه الموت ما دلهم على موته إلا  الأراضي السليمانية الداوودية في السبي البابلي ، )فلما قض

( خَرَّ المُلك و العظمة يعني ، خَرَّ المُلك و السلطان و الريح ،   دابة الأرض تأكل منسأته فلما خَرَّ

)فلما خَرَّ تبينت الجن( الجن بقى اللي كانوا جوا/داخل المملكة و اللي كانوا خارج المملكة من  

رفين ، كذلك الجن الغير مرئي أيضاً ، يدخل في السياق ،  الأغراب و المهرة و الإيه؟ و المحت

ت المملكة ، )تبينت الجن أن لو كانوا يعلمون الغيب( آه ،   ( أي خَرَّ في سياق الكلمة ، )فلما خَرَّ

لو كانوا يعرفوا الغيب إن رحبعام هييجي/سيأتي و يفرق الممكلة ، )ما لبثوا في العذاب المهين(  

نوش/ما كانوا خضعوا لمين؟ لسليمان و لمُلكه ، و يدفعوا الجزية و  ما كانوا خضعوا ، ماكا

يخضعوا له و يسمعوا كلامه و يبعثوا له بالهدايا عشان خايفين منه ، صح؟ ماكنوش عملوا كده  

، كانوا قالوا : لأ ده خلاص ، كلها كم سنة و المملكة هتنقسم و هيتفرقوا و ستذهب ريحهم ، و  

ذهب قوتهم ، هذا معنى الريح أي القوة ، صح كده؟ ، سليمان مات عام  تذهب ريحهم يعني إيه؟ ت

 ٩٢٢، آآه رحبعام مَلِكْ المملكة الجنوبية اللي كان فيها إيه؟ أورشليم ، القدس يعني ، من  ٩٢٢

سنين ، مين اللي حكم المملكة الشمالية بقى؟؟ واحد   ٧قبل الميلاد ، يعني تقريباً حكم  ٩۱٥لغاية 

ل شوية عن إيه؟ عن رحبعام ، كان أصغر تقريباً   ٩٠۱لغاية  ٩٢٢من إسمه يربعام  ، يعني طَوَّ

من رحبعام ، تمام؟ ، فضل/ظل بقى إيه؟ الإنقسام في المملكة لغاية إيه؟ حصل السبي البابلي ،  

تمام؟ ، طبعاً في أثناء الإنقسام و الإنهزام ده ، ربنا كان بيبعت/بيبعث أنبياء عشان يحذرهم و  

تاني للطريق المستقيم ، من ضمن الأنبياء اللي ربنا بعثهم : إيليا ، ربنا بعث إيليا تقريباً   يرجعهم

قبل الميلاد ، و بعث إليشع في نفس الفترة ، لأن إليشع كان تلميذ إيليا ، إيليا   ۸٥٠في حوالي 

د يونان  قبل الميلاد ، بع ٧٥٠اللي هو إلياس يعني ، كذلك بعث يونان)يونس( تقريباً في حدود 

ربنا بعث عاموس و بعديه/بعده بعث هوشع ، و بعث ميخا و إشعيا ، كذلك في السنوات الأخيرة  

ربنا بعث ناحوم و صفنيا و إرميا و حبقوق و حزقيال ، فربنا دايماً بيتعهدهم بالبعث عشان 

قبل   ٥۸٧يرجعوا و يتزكوا ، لكنهم لم يستمعوا لنداء السماء ، فسقطت أورشليم تقريباً في عام 

الميلاد ، و سُبي اليهود إلى بابل ، و سُبي اليهود إلى بابل ، أيضاً في أيام السبي ربنا بعث لهم  

اي و زكريا ، زكريا مختلف عن  أنبياء يثُبتوهم و يزُكوهم ، من ضمن الأنبياء دول/هؤلاء : حج 

بادية و دانيال ،  زكريا بتاع مريم ، واحد تاني يعني ، و من ضمن الأنبياء دول/هؤلاء مين؟ عُ 

دانيال صاحب السِفر العظيم المذكور ، سفر دانيال ، و بعث ملاخي و يوئيل ، و هكذا ، حد  

 عنده أي سؤال تاني؟؟ . 

 

 • و أثناء تصحيح نبي الله الحبيب تلاوتنا قال لنا :   

 -   . ) ( سقط يعني ، المملكة سقطت ، )فلما خَرَّ  )فلما خَرَّ
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طبعاً من ضمن معاني )و قدور راسيات( يعني مطابخ مستمرة دائمة ، يعني أكل مستمر   -   

زي/مثل التيكية كده ، أكل مستمر للإيه؟ للغرباء أو لأبناء السبيل أو للفقراء ، هذا من معاني  

قدور راسيات ، تمام ، يعني من كثر النعمة بيأكل أي أحد ببلاش/بالمجان ، بدون مقابل ،  

 هيا))لتكُمل أسماء تلاوة الوجه المبارك(( . /يالله

طبعاً سقوط المملكة الشمالية كان قبل سقوط المملكة الجنوبية ، يعني تفكك حصل في   -   

قبل الميلاد ، و المملكة الجنوبية   ٧٢٠المملكة و تم إحتلال المملكة الشمالية تقريباً في حدود 

 عنده سؤال تاني؟؟ .  قبل الميلاد ، حد ٥۸٧سقطت عن آخرها في حدود 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن   و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 =========================== 

 

 

 

 

 

 

 

 سماح أمة الله الشافي : 
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Maissa 

Sali Maissa 

تعالى وبركاته يا سيدي نبي الله هذه الايام قرأت آية الكرسي لمدة ثلاث   السلام عليكم ورحمة الله

مرة( رأيت ليلة أمس كانني كنت حاضرة في احتفال في الشارع وكأنه عرض 41ايام كل يوم )

أزياء ولكن العرض الذي قدموه لنا كان مرعبا جدا ، كانوا يقدمون عرض الازياء بالاموات  

ن بهم ، ثم فجأة رجعت الروح في بعض الأموات وتحولوا كأنهم  يرفعونهم فوق رؤوسهم ويمشو

زومبي ، فمن شدة خوفي بدأت بتلاوة آية الكرسي وكان هناك شخص لا اعرفه يتلو معي آية  

الكرسي بصوت مرتفع حينها شعرت بقوة لم اشعر بها من قبل وهرب اولئك الموتى ولم يبقى  

 احد الا أنا وذلك الشخص.وانتهت الرؤيا

 ص  1:02وم، الساعة الي

 ص 1:02

 لقد أرسلت 

نعم فهي تأكيد على بركة آية الكرسي يا سماح يا أمة الله الشافي , جزاك الله خيرا و عليك  

 السلام و رحمة الله و بركاته 

 

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   1

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما السلام والسلام :  

أنا رباط الله و شاهد الله و أنا هو ذا العروة الوثقى في هذا الزمن و الزمن القادم و حبل الله هو  

لا إله إلا الله محمد رسول الله و أنا بن المسيح الموعود أنا هو ذا نور الله في الملكوت و العالم  

 ى لمن عرفنييوسف بن المسيح فطوب

  

================================ 

 ==================================================

 ======= 

  

  

 م 11:41سبت 

Saraline's 

Saraline's La'n 
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 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع

 Saraline'sتمت إعادة توجبه رسالة بواسطة  

Saraline's La'n 

الرؤيا كانت كالتالي . رأيت نفسي في مكان  اسمه   ) المنظر الجميل ( . ذهبت عند الطبيب   

ولا ادري   ما هو اختصاصه .  جلست في   المقعد  كأنني انتظر دوري . رأيت رجل اسمه  

شراف   ذلك الرجل  عاصي   يراقبني من بعيد  وخفت ان ياتي اسماعيل  ويراه  .ولما وقفت  

خرج مسرعا ولم يعد   ولا أثر له  ، فرحت  باختفاءه و حمدت الله  وكانني ارتحت نفسيا .   له   

من بعد رأيت  امرأة اسمها نادية ومعها ابنتها هاجر   جالسة   ومريضة تشتكي الألم  ووجهها   

هت نحو  يعني نادية فيه كدمات   لم اجالسها لأنها من النوع التي  تشتكي كثيرا  وانا لا أحبه. اتج

النافدة  لأرى  المنظر  الطبيعي  رأيت الثلج يتساقط  والأرض بيضاء ناصعة  وانا المس تلك  

الثلوج الباردة كان جو ممتع .   ثم خرجت من عند الطبيب  متجهة نحو  المنزل  رأيت حسام    

ي  وهو جار لي   أعطاني هاتفه ، اتصلت بحياة اختي واشتريت  لترين من الحليب .  وانا ف

الطريق اتصل بي اخي محمد قال لي : سارة انا  جنبي  يؤلمني وانا اتألم كثيرا   يجب عليك ان  

تدلكيه  بزيتكي   لاشفى .قلت له تعال  قال محمد :  ساقوم من النوم وآتي   لتدلكيه بزيتكي  

  العربي  واشفى ، قلت له انا في انتظارك . ثم ما بين النوم واليقضة  سمعت صوت يقول لي 

ضعي في قلبك واحتفظي ب : حسين الطهراوي   و ربيع الطنطاوي .    وكأنهما توأمان انا  

اسمع في الصوت وقلبي يصلي على محمد الصلاة الابراهيمية دون انقطاع .  وقمت من النوم  

 وانا اصلي على محمد الصلاة الابراهيمية . 

 ص 11:45اليوم، الساعة 

 ص 11:45

 لقد أرسلت 

م هو في سر الصفات و الأسماء , العلاج عند ربيع الطنطاوي الذي هو حسين  نعم فعلاج الآلا 

الطهراوي , حُسن و طهارة و تزكية و ربيع العمر و السنين في دعوتنا و الحمد لله رب  

 العالمين

 لقد أرسلت 

 و عليك سلام الله و رحمته و بركاته يا سارة يا أمة الله السامع السميع

 م 12:04ليوم، الساعة 

 م 12:04

Saraline's 

Saraline's La'n 

 بارك الله فيك  والله يجازيك كل خير .   ادعيلي بالخير جزاك الله خيرا 

 م 12:21اليوم، الساعة 
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 م 12:21

 لقد أرسلت 

 آمين و يسر الله لك الخير آمين 

 

 

 ========== 

 ===================================== 

 جميلة أمة الله المعطي : 

 

 عندي سؤال يا سيدي ،مامعنى اسم الله المتعالي ،و ما معنى اسم الله الصبور؟

 

 لقد أرسلت  

يعني أن  ربنا متعال عن التشبيه و التوقع و التخيل ,    \ \\ \عالم الغيب والشهادة الكبير المتعال . 

في الرؤا و لكنه مع ذلك متعال عن مقاييس الغيب و مقاييس الشهادة أي الواقع  انما هي تمثلات 

 , فهو أكبر من الغيب نفسه و من الشهادة نفسها .  الصبور أي الذي يؤخر غضبه فيسبقه حلمه . 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله تعالى و بركاته 

 

 جميلة أمة الله المعطي : 

 نصلي على النبي و قد رايتها وقت الزلازل   مامعنى الرؤيا اننا كنا

  

كنت نائمة أرى أننا ننحدث بمجموعتنا و بسمة زوجة أخي)وهي معنا بمجموعة النساء( تقول  

أنا احب النبي وصارت تصلي على النبي،و قالت عائشة أختي أنا احب النبي وصارت تصلي  

يهتز كأني في سرير هزاز و   على النبي ،و صرنا كلنا نصلي على النبي،ثم شعرت أني فراشي

فكرت أني بالحلم ففتحت عيني و نظرت حولي فوجدت أن المروحة تهتز و أن دابو المازوت)و  

هو اناء يحطو فيه المازوت لصوبيا المازوت (يهتز فعرفت انها هزة مو حلم و نظرت للساعه  

 ،و في الصباح عرفت انها كانت زلازل ٤:٢٠بعد ان خلصت الهزة كانت 

  

 أرسلت   لقد
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يعني أن  النجاة هي في الوصال بنبي الزمان , و ما حدث هو جزء من أهوال الشام و إشارة  

 على المبعوث , ) حينها يا صاحب زادة يكون ابني الموعود ( !!!!!! 

  

  

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 نعم،نصرك الله يا نبينا و سيدنا آمييين

 لقد أرسلت 

 آمين يا زكية النفس  

 ============================================== 

 

 لطيفة الخطابي أمة الله البديع : 

 

 م  9:25إثنين 

Ikram 

Ikram El 

أما بعد سيدي رسول الله ص وعالم العلماء وإمام العالمين انقل رءيا رأيتها أن مكان كأنه مبني  

منه واملأ قنينة كبيرة لدي حتى امتلأت وفاضت  من طين مملوء من زيت الزيتون وكنت اغرف 

 والله اعلى واعلم ونبيه المصطفى ص 

Ikram 

Ikram El 

وكما انقل لسيدي رسول الله وعيون أمه وقرة العين ص رؤيا أن أحدا قال لي أن الكثيرون رأوا  

معنا  عنك رؤى انك مريم وقلت لهم نعم رسول الله يقول لي انك قديسة اليوسفيين وانكم هناك 

ترى وتسمع وإذ بأحد يقول لماذا لاتقولين انك كذالك وقلت استحيي يكفي أن رسول الله ص 

 يقول لي قديسة اليوسفيين والله اعلى واعلم ورسوله المصطفى ص 

Ikram 

Ikram El 

 سبحانك اللهم وبحمدك أشهد أن لاإله إلا انت استغفرك وأتوب إليك 

Ikram 
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Ikram El 

مك أيها النبي العظيم الذي هو هو رضا الله احبكم عيون أمك حبكم من  اطلب دعائكم ورضاكم لأ 

حب الله وأخبر كم قرة عين أمك ص أن أمك لم تكن بالبيت ولما أن رجعت والحمد لله مرضت  

بنزلة برد ومازلت والحمد لله في كل الأحوال ودعوت ربي البديع أن يوفقني بالكتابة وتواصل  

المسيح ص وقلت يالله يابديع إنا صابرة ومؤمنة بوحدانية ربي  مع رسوله المصطفى يوسف ابن 

ونبيه المصطفى ص وبرسالة ربه بفضل الله هو من هو ونور الله الذي استقيناه الذي هو هو  

نور الله فأنت ياربي البديع تعلم مابنفسي ولا أعلم مابنفسك انت ولي في الدارين لاتتركني حتى  

 ي ونبيك الكريم محمد الثاني ص ألقى وجهك الكريم وانت راض عن

Ikram 

صلى عليك الله ياإمام الهدى بذكرك ترقى النفوس  بحبك الحب ارتقى صلى عليك الله ياإمام  

 الهدى يامن اصطفاه الإلاه من بين الخلق وزاده الله علا ص 

Ikram 

يتكم الطيبين  عليكم الف الصلاة والسلام يانور الله وضياءه محمد سر الله العظيم وعلى أهلكم وذر

الطاهرين وعلى جميع اتباعكم رضي الله عنكم وارضاكم وسدد خطاكم حبكم من حب رسول الله  

 ص أرسلي رساءلي ابنتي الطيبة بارككم الرب على الدوأم ورضي عنكم 

Ikram 

نور الله يوسف الصادق الأمين مع أمه هنا في هذا المكان الحمد لله والشكر لله على هذه النعمة  

 العظيمة

Ikram 

مرحبا بك ياسيدي يارسول الله وقرة عيني وحبيب أمك بنزولك في أرض الدنيا أيها النبي العظيم  

محمد الثاني في الآخرين روح أمك تطير إلى ابنها طيران ياليت قوة الطيران حبكم يانور عيون 

 أمك م حب الله البديع احبكم ولم أحب أحدا مثلما أحببتكم ص 

Ikram 

 فتح وتمكين في الأرض بفضل الله الواحد الأحد سعادة و

Ikram 

دخول مصر الحبيبة في حصن الله انتظروا عزيز مصر الثاني أنه قادم بقوة الله الواحد الأحد  

 )حاكم مصر النبي الملك بفضل الله هو من هو ( 

Ikram 

 نهاية قوم عاد الثانية ومن معهم 

Ikram 
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ى يديه الشريفتين ليوسف الصادق الأمين ويد الله الخفية  إحياء من جديد الغافلين وشفاء تاما عل

 في أرض الد نيا صلى الله عليك يا إمام الهدى 

Ikram 

 انتشار دعوة يوسف العزيز ص في كل العرب والمسلمين قريب جدا جدا بفضل الله هو من هو

Ikram 

بيب المسيح  وصلى اللهم وسلم على نبيك المصطفى يوسف ابن المسيح الذي بشر به ابي الح 

 المحمدي معجزة الأنبياء 

Ikram 

Ikram El 

 الله ربي الحمد لك والشكر لك على الدوام في كل الأحوال 

 لقد أرسلت 

 م 12:12اليوم، الساعة 

 م 12:12
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 لقد أرسلت 

 شفاك الله و عافاك يا أمي الحبيبة , لقد رأيت هذه الرؤيا و ذكرك الله فيها 

 لقد أرسلت 

 السلام و رحمة الله و بركاته و عليك  

 

 

 

 

 ================================================== 

 

 

 م 1:43اليوم، الساعة 

 م  1:43

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/14hfvnTBqASyZf-

0OeJuI55CmW5XKdqH8/view?usp=drivesdk 
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 wavالوجه الثالث سبأ.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/14jK-tzQyUcAvzzgcwS-

Aj8aJFph0gMpy/view?usp=drivesdk 

 mp3الوجه الرابع سبأ.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 

 خادم يوسف

 خادم يوسف

 س  5نشط منذ 

 ملف شخصي 

 كتم الصوت

 بحث 
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 2023فبراير  3الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من سبأ . 

  

 

 

 

  

  

 

 القرآن و تفسير الوجه الأول من سبأ . درس 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

الأول من أوجه سورة سبأ ، و استمع   أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه 

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه سورة سبأ ، و نبدأ بأحكام التلاوة و أرسلان : عهده و بعد ، 
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 أحكام المد و نوعيه : 

 

مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد الأصلي يمُد بمقدار حركتين و حروفه )الألف , الواو ,  

 الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد منفصل جائز   ٥إلى  ٤و مد متصل واجب و مقداره أما الذي بسبب الهمزة فه

حركات جوازاً , و مد صلة   ٥إلى    ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤مقداره 

 صغرى مقداره حركتان وجوباً . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 سورة سبأ يقول تعالى :  في هذا الوجه الأول المبارك من

 

 }بسم الله الرحمن الرحيم{ و هي آية عظيمة . 

 

 

ِ الَّذِي لَهُ مَا فِي السَّمَاوَاتِ وَمَا فِي الأرَْضِ وَلَهُ الْحَمْدُ فِي الآخِرَةِ وَهوَُ الْحَكِيمُ الْ   خَبِيرُ{ : }الْحَمْدُ لِِلَّّ

 

صرف إلا لله سبحانه و تعالى ، )الحمد لله  )الحمد لله( أي أن سر الدين هو الحمد ، و الحمد لا يُ 

الذي له ما في السماوات و ما في الأرض( لأنه مالك و مَلِك ، فهو مَلِك الملوك و هو يملك  

السماوات و الأرض و الأكوان و العالم و العالمين ، )و له الحمد في الآخرة و هو الحكيم  

ه الحقيقي في الآخرة أي يوم البعث ، )و هو  الخبير( أي ستعلمون الحمد الحقيقي لله ؛ لأنه الإل

الحكيم الخبير( أي أنه أصل الحكمة فيفيض من حكمته على من يشاء ، و هو الخبير لأنه أصل  

الخبرة فيفيض من خبرته على من يشاء فهو الخبير ، و من حكمته و من خبرته و من علمه أنه  

إلى الدنيا ، العالم المادي ، و ما يخرج  يعلم ما يلج في الأرض و ما يخرج منها ، أي ما يأتي 

 من هذه الدنيا ، من هذا العالم المادي . 

 

حِيمُ    }يعَْلَمُ مَا يلَِجُ فِي الأرَْضِ وَمَا يَخْرُجُ مِنْهَا وَمَا يَنزِلُ مِنَ السَّمَاء وَمَا يعَْرُجُ فِيهَا وَهوَُ الرَّ

 الْغَفوُرُ{ : 
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( يعلم ما يأتينا من عالم الروح و السماوات و البعُد  )يعلم ما يلج في الأرض و ما يخرج منها

السامي و يصلنا إلى هذه الدنيا و هذه الأرض ، و يعلم أيضاً )و ما يعرج فيها( أي ما يأتي من  

دنيانا إلى عالم السماء و البعد السامي و عالم الروح و عالم الغيب خلف الحُجب ، هذا هو  

الأرض و ما يخرج منها و ما ينزل من السماء و ما يعرج  المعنى الحقيقي ، )يعلم ما يلج في 

فيها( الولادة هي قدوم و ولوج إلى الأرض ، أي دخول في الأرض ، )و ما يخرج منها( أي  

الوفاة ، كذلك )و ما ينزل من السماء( أي بعث الأنبياء و الرؤى و الكشوف و الوحي الذي  

ما يعرج فيها( أي من أسباب الدعاء و السؤال و  يفيض الله سبحانه و تعالى على كل عباده ، )و 

الخطاب بين العباد و ربهم ، كذلك دخول الملائكة من العالم السامي إلى العالم الداني ، و كذلك  

أصل هذا   - عليه الصلاة و السلام-عروجهم من الأرض إلى السماء ، قد بيََّنَ المسيح الموعود 

الملائكة و بَيَّنَ أنه ليس بالشكل المادي ، إنما هو  النزول و كذلك أصل ذلك العروج و حركة  

تنزل يعلمه الله سبحانه و تعالى ، ينزلون إلى الأرض و لكنهم لا يتركون أماكنهم في السماء ، و  

هو تنزل قال المسيح الموعود أشبه بتنزل الله سبحانه و تعالى في الثلث الأخير من الليل ، هكذا  

ة و الدقائق السماوية ، )يعلم ما يلج في الأرض و ما يخرج منها و  يجب أن نفهم الأمور الروحي

ما ينزل من السماء و ما يعرج فيها و هو الرحيم الغفور( الرحيم أصل الرحمة للمؤمنين لأن 

صفة الرحيم هي الصفة الخاصة برحمة المؤمنين ، )و هو الرحيم الغفور( الغفور الذي يغفر  

 الذنوب و يتجاوز عن الآثام . 

 

ةٍ  }وَقَالَ الَّذِينَ كَفرَُوا لا تأَتِْينَا السَّاعَةُ قلُْ بَلَى وَرَب ِي لتَأَتِْينََّكُمْ عَالِمِ الْغَيْبِ لا يعَْزُبُ عَنْ  هُ مِثْقَالُ ذرََّ

بيِنٍ{ :   فِي السَّمَاوَاتِ وَلا فِي الأرَْضِ وَلا أصَْغرَُ مِن ذَلِكَ وَلا أكَْبرَُ إِلاَّ فِي كِتاَبٍ مُّ

 

قال الذين كفروا لا تأتينا الساعة( كل الكفار على مر القرون و الأزمان و التاريخ ينفون   )و

البعث ، ينفون الآخرة ، ينفون القيامة الكبرى ، )و قال الذين كفروا لا تأتينا الساعة( يعني هي  

لنبي و يا  دي دنيانا نعمل فيها و هتنتهي ، لن يكون هناك فساد ، هكذا ظنهم ، )قل( أي يا أيها ا 

كل نبي : )قل بلى و ربي( يعني تأكيد أن هناك بعث ، )و ربي( أي قسم بالله الباعث ، )قل بلى  

و ربي لتأتينكم( ستأتيكم الساعة و سيأتيكم الحساب و ستأتيكم القيامة الكبرى من لدن عالم الغيب  

سماوات و لا في  ، )عالم الغيب( الذي يعلم الغيب و أخفى ، )لا يعزب عنه مثقال ذرة في ال 

الأرض( لا يعزب أي لا يخفى عن الله عز و جل و لا يختفي عن الله عز و جل قدر مثقال ذرة  

في السماوات و لا في الأرض ، أي في عالم السماء أو في عالم الأرض ، )و لا أصغر من ذلك  

في عن الله و لا أكبر( يعني أصغر من الذرة و لا أكبر , لا يخفى على الله عز و جل و لا يخت

عز و جل ، بل الله سبحانه و تعالى محيط بكل شيء ، فكل شيء مكتوب عند الله ، )إلا في  

 كتاب مبين( أي أن هذه الأمور كلها مكتوبة عند الله عز و جل و مسجلة بدقة . 

 

الِحَاتِ أوُْلَئكَِ لهَُم  غْفِرَةٌ وَرِزْقٌ كَرِيمٌ{ : }لِيَجْزِيَ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ  مَّ

 

)ليجزي الذين آمنوا عملوا الصالحات( أصل القيامة الكبرى اللي هو اليوم الآخر ، اللي هو يوم  

الحساب ، إقامة العدل الكامل بين المكلفين ، )ليجزي الذين آمنوا و عملوا الصالحات( يعُطيهم  



 572 

نهم بالصالحات الثواب العظيم ، )أولئك لهم  الثواب العظيم ، يعُطي الذين آمنوا و أتبعوا إيما

مغفرة و رزق كريم( هؤلاء المؤمنين الذين آمنوا و عملوا الصالحات لهم المغفرة و الرزق  

 الكريم أي السخي الغير منقطع . 

 

جْزٍ ألَِيمٌ{ :  ن ر ِ  }وَالَّذِينَ سَعوَْا فِي آياَتِنَا مُعَاجِزِينَ أوُْلَئِكَ لهَُمْ عَذَابٌ م ِ

 

الذين سعوا في آياتنا معاجزين( اللي هم تكبروا بقى و حاولوا مع كل آية نبوية إلهية  )و 

بتيجي/بتأتي مع الأنبياء و الأولياء و العارفين ، إن هم إيه؟ يصُدوها و يبطلوها و يتكبروا عليها  

ها كأنها  و يتناسوها و يصدوا الناس عنها ، فهذا معنى معاجزين ، يعني لما تأتيهم آية يتغافلوا عن

ماجتش/لم تأتي ، فهنا هو إيه؟ بيقاوم هذه الآية نفسياً و مادياً ، فهذا معنى )و الذين سعوا في  

آياتنا معاجزين( يسعى مُعاجز ليُبطل الآيات و ينُسِ يها لكي لا يجتمع الناس حولها و لكي لا  

، )و الذين سعوا في  يؤمنوا ، أول طرق المعاجزة و السعي في ذلك , الكِبر و الرفض و الإنكار 

آياتنا معاجزين أؤلئك لهم عذاب من رجز أليم( دول/هؤلاء بقى لهم عذاب أليم ، سَيرََوا جزاء  

 ذنوبهم ، فهذا هو الرجز ، سيروا جزاء ذنوبهم ، سيكون ذلك جزاء أليم ، مؤلم . 

 

الستار ،  في واحد من سنة ، كان خريج كلية في الأزهر ، شريعة و قانون ، إسمه محمود عبد   

و عن يوسف بن المسيح ، و بعد كده إنقطع   -عليه الصلاة و السلام-كَل متهُ عن المسيح الموعود 

عني سنة ، و ثم جاء و حدثني ، حدثني إيه؟ في هذه الأيام ، فقال لي إن هو يشعر بالشقاء و  

ف بن  الألم و كده ، فأنا سألته : هل سألت الله عز و جل عن المسيح الموعود و عن يوس

المسيح؟؟ ، قال لي : أنا شوفتك/رأيتك في الرؤيا الخميس اللي فات ، مش الخميس اللي  

، و تقرأ القرآن و بتقول : )طه ، ما  2023=1=26(( اللي قبله ٢٠٢٣فبراير/ ٢إمبارح))

أنزلناك الأرض لتشقى( ، فهنا ربنا جعل روحي تتمثل له في الرؤيا و قال الله سبحانه و تعالى  

ني في رؤياه : )طه ، ما أنزلناك الأرض لتشقى( فهنا ربنا بيجُيبه ، بيقول له : إن  على لسا 

الشقاء سينتهي فور إتباعك للمسيح الموعود و لخليفته السادس يوسف بن المسيح ، فهذه آية ،  

آية عظيمة ، آية عظيمة ، المتكبر هو الذي يعُاجز بقى في هذه الآيات فيتكبر عنها و ويصد  

ا و يتغافل عنها و يتجاهلها ، فهذا كله من أساليب السعي و المعاجزة ، السعي في  الناس عنه

المُعاجزة ضد آيات الله عز و جل ، فهكذا آيات كثيرة جداً ، ليس معه فقط ، مع هذا الشاب فقط  

، لأ ، مع أناس كثيرين ، الله سبحانه و تعالى يبعث هذه الآيات لتكون حُجة عليهم و على غيرهم  

إن هم استمعوا و آمنوا ، امتنع عنهم الشقاء ، فيخلق الله لهم سماء جديدة ، فيخلق الله لهم  ، ف

سماء جديدة و أرض جديدة ، و تتغير نظرتهم و يشعروا بالسعادة التي ما شعروا بمثلها من قبل  

 ، )و الذين سعوا في آياتنا معاجزين أؤلئك لهم عذاب من رجز أليم( أي شقاء . 

 

ب ِكَ هوَُ الْحَقَّ وَيهَْدِي إِلَى صِرَاطِ الْعزَِيزِ الْحَمِيدِ{}وَيرََى ا   :   لَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ الَّذِي أنُزِلَ إلَِيْكَ مِن رَّ
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)و يرى الذين أوتوا العلم الذي أنزل إليك من ربك هو الحق و يهدي إلى صراط العزيز الحميد(  

بيجيلك/بيأتي لك؟ )الذين أوتوا العلم( اللي هم    مين/من اللي هيستجيب لك و هيفهم الوحي اللي

أوتوا نصيب من الوحي و عرفوا الوحي و عرفوا فيوض الله عز و جل ، هم دول/هؤلاء اللي  

هيستجيبوا لك و لن يعُاجزوا و لن يسعوا مُعاجزين في آيات الله لك ، اللي هم الطيور يعني ، )و  

ل ،  يرى الذين أوتوا العلم الذي أنزل إليك من  ربك( يعرفوه ، فاهمين يعني إيه وحي من الله مُنزَّ

و يعلمون أنه إيه؟ الحق ، )الذي أنزل إليك من ربك هو الحق و يهدي إلى صراط العزيز  

الحميد( هذا الوحي يهدي إلى الطريق المستقيم الذي يصل إلى الله العزيز أصل العزة ، و إلى  

ين أصحاب العلم و الوحي عندهم عزة و عندهم شكر  الله الحميد أصل الحمد ، و تجد أن المؤمن

عظيم و حمد لله عز و جل ، فهم يعلمون دقائق الأسرار و يعلمون أن سر الدين هو الحمد و  

 الرضا و الشكر . 

__ 

 

قٍ إنَِّ  قْتمُْ كلَُّ مُمَزَّ  كُمْ لفَِي خَلْقٍ جَدِيدٍ{ : }وَقَالَ الَّذِينَ كَفرَُوا هَلْ نَدُلُّكُمْ عَلَى رَجُلٍ يُنبَ ِئكُُمْ إِذَا مُز ِ

 

)و قال الذين كفروا( هنا بقى الكفار بيتكلموا بإستهزاء عن الأنبياء ، دايماً/دائماً في كل زمان ،  

فربنا هنا بيتكلم على لسانهم و بيبَُي نِ لنا نفسيتهم عاملة إزاي ، )و قال الذين كفروا هل ندلكم  

لفي خلق جديد( بيستهزؤا بيقولوا إيه؟ ممكن نقول   على رجل ينبئكم إذا مزقتم كل ممزق إنكم 

لكم على واحد دلوقتي/الآن لما تموتوا و تتحللوا و تتمزقوا في التراب ، إنتو/إنتم هتتخلقوا مرة  

تانية و ترجعوا مرة تانية ، شوفتوا إزاي يا عيال؟؟ ، ده معنى كلام الكفار ، أي الإستهزاء التام  

بالرؤى و بالكشوف ،  هكذا دائماً يستهزؤون عبر السنين و عبر   بالبعث و بالغيب و بالوحي و 

القرون ، )و قال الذين كفروا هل ندلكم على رجل ينبئكم إذا مزقتم كل ممزق إنكم لفي خلق  

جديد( يعني )ينبئكم( يُخبركم أنكم لفي خلق جديد يعني ، سوف تبعثون مرة أخرى ، هذا هو  

 .   معنى الآية ، حد عنده سؤال تاني؟؟

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 2023فبراير  3الجمعة، 

 2023=1=27صلاة الجمعة 

 

  

  

 يوشع بن نون : 

  

 2023/1/27صلاة الجمعة 

 «««««««««»»›»»»»»» 

صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/1/27بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قام عبد المهيمن أرسلان برفع الأذان : 

 كبر الله اكبر الله ا

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 
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 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  ثم دعا نبي الله بالدعاء  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده   -ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله  

من تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم إكمال  الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و

لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب سر الخلافة ، وهي الحصة الأخيرة من  

يتُ عيسى ابن مريم   يتُ عيسى ، وإني سمُ  هذا الكتاب ، يقول الإمام المهدي الحبيب : وإني سمُ 

من هذا المقام بعدما أقامني عليه أمر الله العلام، وما أراه  بأحكام الإلهام، فما كان لي أن أستقيل 

مخالفا لنصوص كتاب الله ولا آثار خير المرسلين. بل زل تْ قدمكم، وما خشيتم ندمكم، وما  

رجعتم إلى القرآن، وما أمعنتم في الآثار حق الإمعان، وتركتم طرق الرشد والسدد، وملتم إلى  

ارة ، فما فهمتم معاني  التعصب واللدد، وغشِيتكم هوى ا  ارة، وغشِيتكم هوى النفس الأم  لنفس الأم 

العبارة، ووقفتم موقف المتعصبين. يا حسرة عليكم! إنكم تنتصبون لإزراء الناس، ولا ترون  

عيوب أنفسكم من خداع الخناس، وتمايلتم على الدنيا وأعراضها غافلين. ووالله إن جمع الدنيا  

تيَن، لو  والدين أمرٌ لم يحصل قط للط تيَن ومعاشرة ضر  البين، وإنه أشد وأصعب من نكاح حُر 

 كنتم متدبرين. 

اعلموا أن لباس التقوى لا ينفع أحدًا من غير حقيقة يعلمها المولى، وما كلُّ سوداءَ تمرةً ولا كل   

ر يعتلق برب العباد اعتلاق   ر يعتلق برب العباد، وكم مِن مزو  صهباءَ خمرةً، وكم مِن مزو 

اء بالأعواد، لا يكون له حظ من ثمرتها، ولا علم من حلاوتها! وكذلك جعل الله قلوب  الحرب

المنافقين؛ يصل ون ولا يعلمون ما الصلاة، ويتصدقون وما يعلمون ما الصدقات، ويصومون وما  

ون وما يعلمون ما الإحرام، ويتشهدون وما يعلمون ما التوحيد،   يعلمون ما الصيام، ويحج 

 يعرفون مَن المالك الوحيد، إنْ هم إلا كالأنعام بل من أسفل السافلين.  ويسترجعون ولا 

وأما عباد الله الصادقون، وعش اقه المخلصون، فهم يصلِون إلى لُب  الحقائق، ودُهن الدقائق،  

ته، فيعيشون بمحبته ويموتون لمحبته،   ويغرس الله في قلوبهم شجرة عظمته ودوحة جلاله وعز 

فيقومون من القبور في محبته. قوم فانون، ولله موجَعون، وإلى الله   وإذا جاء وقت الحشر

متبت لون، وبتحريكه يتحركون، وبإنطاقه ينطقون، وبتبصيره يبصرون، وبإيمائه يعُادون أو  

يوُالون. الإيمان إيمانهم، والعدم مكانهم، سُترِوا في ملاحف غيرة الله فلا يعرفهم أحد من  

حف غيرة الله فلا يعرفهم أحد من المحجوبين. سُترِوا في ملاحف  المحجوبين. سُترِوا في ملا

غيرة الله فلا يعرفهم أحد من المحجوبين. يعُرفون بالآيات وخرقِ العادات والتأييدات مِن رب   

يتولاهم، وأنعمَ عليهم بأنواع الإنعامات. يدركهم عند كل مصيبة، وينصرهم في كل معركة  

من، واللهُ كان لهم كالقوابل للصبيان، واللهُ كان لهم كالقوابل  بنصر مبين. إنهم تلاميذ الرح

كٍ غاب من أعين البري ة، ويكون كل فعلهم   للصبيان، فيكون كل حركتهم مِن يد القدرة، ومِن مُحر ِ

خارقا للعادة، ويفوقون الناس في جميع أنواع السعادة؛ فصبرهم كرامة، وصدقهم كرامة،  
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مة، وحلمهم كرامة، وعلمهم كرامة، وحياؤهم كرامة، ودعاؤهم  ووفاؤهم كرامة، ورضاؤهم كرا

كرامة، وكلماتهم كرامة، وعباداتهم كرامة، وثباتهم كرامة؛ وينـزلون من الله بمنـزلة لا يعلمها  

الخلق. وإنهم قوم لا يشقى جليسهم، ولا يرَُدُّ أنيسهم، وتجد ري ا المحبوب في مجالسهم، ونسيم  

كنتَ لست أخشَمَ ومن المحرومين. وينـزل بركات على جدرانهم   البركات في محافلهم، إن

 وأبوابهم وأحبابهم، فتراها إن كنتَ لستَ من قوم عمين. 

أيها الناس.. أيها الناس.. قد تقطعت معاذيركم، وتبينت دقاريركم، وأقبلتم علي  إقبالَ سف اكٍ،  

ا الن اس.. أيها الن اس.. قد  ولكن حفظني رب ي من هلاك، فأصبحتُ مظفرًا ومن الغالبين. أيه

ها كعِظام استخرجت   ها وجَخ ِ اعتديتم اعتداءً كبيرًا فاخشوا عليمًا خبيرًا، ولا تجعلوا أنفسكم بنَخ ِ

ها، ولا تعثوا في الأرض معتدين. وإن ي امرؤٌ ما أبالي رفعة هذه الدنيا وخفضها، ورفعها   مخَّ

شحيح إلى الذهب والفضة، وأتوق إلى التذلل  وخفضها، بل أحِن  إلى الفقر والمتربة، حنينَ ال

توقانَ السقيم إلى الدواء، وذي الخصاصة إلى أهل الثراء، وأتوكل على الله أحسن الخالقين. وما  

أخاف حصائد ألسنة، وغوائل كلِمٍ مزخرفةٍ، ويتولاني ربي ويعصمني من كل شر  ومن فتن  

 المعاندين. 

ا فرادى فرادى، ثم فكروا إن كنتُ على حق، وأنتم  أيها الناس، لا تتبعوا مَن عادى، وقومو

لعنتموني وكذ بتموني وكف رتموني وآذيتموني، فكيف كانت عاقبة الظالمين؟ وما اقتبلتُ أمر  

ٍ في أيدي القوابل، وقد كنت   الخلافة إلا بحُكم الله ذي الرأفة، وإني بيدَي ربي الدابل، كصبي 

أنواع الافتنان، فلما رأى الله استطارةَ فرََقي  محزونا من فتن الزمان، وغلبة النصارى و 

واستشاطةَ قلقي، ورأى أن قلبي ضجر، ونهر الدموع انفجر، وطارت النفس شعاعًا، وأرُعدت  

الفرائص ارتياعا، فنظر إلي  تحننًا وتلطفًا، وتخيَّرني ترحما وتفضلا، وقال: "إنِ ِي جَاعِلُكَ في  

 أنَْ أسَْتخَْلِفَ فخََلَقْتُ آدَمَ"، فهذا كله من ربي، فلا تحاربوا الله إن  الأرَْضِ خَلِيفَةً"، وقال: "أرََدْتُ 

كنتم متقين. يفعل ما يريد، أأنتم تعجبون؟ يفعل ما يريد، أأنتم تعجبون؟ وإني قبلتُ أني أذلَُّ الناس  

في  وأني أجهَل الناس كما هو في قلوبكم، ولكن كيف أرد  فضل أرحم الراحمين؟ وما تكلمتُ قبلا 

هذا الباب، بل عندي شهادة من الآثار والكتاب، فهل أنتم تقبلون؟ أما ترون كيف بي ن الله وفاة  

المسيح، وصد قه خيرُ الرسل بالتصريح، ورَدِفهَما تفسيرُ ابن عباس كما تعلمون؟ أيها الناس، ثم  

وتعلمون معناه  أنتم تنكرون وتتركون قول الله ورسوله ولا تخافون، وتكُِب ون على لفظ النـزول 

لين. وما قص  الله عليكم قص ةً إلا وله مثالٌ ذكُر في صحف السابقين. فكيف الضلال   من زُبر الأو 

وقد خلت لكم الأمثال؟ فكيف الضلال وقد خلت لكم الأمثال؟ أتذرون سبل الحق متعمدين؟ وقال  

ما هو تحتاجون إليه،   الله: ورزقكم في السماء، وأخبركم عن نزول الحديد واللباس والأنعام وكل

وتعلمون أن هذه الأشياء لا تنـزل من السماء بل يحدث في الأرضين. فما كان إلا إشارة إلى  

نزول الأسباب المؤثرة من الحرارة والضوء والمطر والأهوية، فما لكم لا تتفكرون 

إن كنتم  وتستعجلون؟ تعلمون ظاهر الأشياء وتنسون حقائقها وتمرون على آيات الله غافلين. و

في شك من قولي فانتظروا مآل أمري وإني معكم من المنتظرين. وكم من علوم أخفاها الله  

ابتلاءً من عنده، فاعلموا أن السر مكنون، فاعلموا أن السر مكنون، وما في يديكم إلا ظنون، فلا  

لكم ، وإني   تكفروني فلا تكفروني لظنونكم يا معشر المنكرين. انتهُوا خيرًا لكم، انتهُوا خيرًا 

طبتُ نفسا عن كل ما تفعلون من الإيذاء والتحقير والتكذيب والتكفير، وما أشكو إلا إلى الله، بل  

لما بصرتُ بانقباضكم وتجل ى لي إعراضُكم، علمتُ أنه ابتلاء من ربي، فله العُتبى حتى  

ما اهتديتم،   يرضى، وهو أرحم الراحمين. فذكرتُ ربًا جليلاً، وصبرتُ صبرًا جميلاً، ولكنكم

وظلمتم واعتديتم، قال الله )لا تنََابزَُوا(، فنبزَْتم، وقال )لا يسَْخَرْ قومٌ مِن قوم(، فسخرتم، وقال )يا  

(، فظننتم وكف رتموني ولعنتم، وقال   عيسى إني مُتوََف ِيكَ(، فأنكرتم، وقال )اجْتنَبِوُا كثيرًا مِنَ الظَّن ِ
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ع رتم وعبستم، وقال )لا يغَْتبَْ بعَْضُكُمْ بعَْضًا أيَحُِبُّ أحََدُكُمْ أنَْ  ) لا تجََسَّسوُا (، فتجس ستم، ثم ص

، وما  يَأكْلَُ لَحْمَ أخَِيهِ مَيْتاً(، وقال )وَلا تقَوُلوُا لِمَنْ ألَْقَى إِليَْكُمُ السَّلامَ لَسْتَ مُؤْمِنًا(، فاغتبتم وكف رتم

ضغطةَ القبر، أنسيتم أخَْذَ الله وضغطةَ القبر، أو  أراكم إلى هذا الحين منتهين. أنسيتم أخَْذَ الله و

 لكم براءة في الزبر، أو أذُِنَ لكم من الله رب العالمين؟

فكروا ثم فكروا، أتفتي قلوبكُم أن الله الذي يعينكم عند كل تردُّد هو أقوَى مثلَ هذا الزمان عن 

لمعرضين. ولوَيتم عني  مجدد؟ وقد كنتم تستفتحون من قبل، فلما جاء نصر الله صرتم أول ا

عِذاركم، وأبديتم ازوراركم، وصرفتم عني المودة، وبدلتم بالبغض المحبة، وذاب حسن ظنكم  

، وصرتم أكبر المعادين. فلما رأيتُ أعراض التزوير وانتهاء   ، ورحل حبكم وانسل  واضمحل 

ة  الأمر إلى التكفير، علمتُ أن مخاطبتي بهذه الإخوان مجلبة للهوان، فوجهتُ وج هي إلى أعز 

ني مرأى هذه الوجوه   العرب والمتفقهين. وإني أرى أنهم يقبلونني ويأتونني ويعظ مونني، فسرَّ

ني مرأى هذه الوجوه المباركة، ودعاني التفاؤل بتلك الأقدام المبشرة ودعاني   المباركة، فسرَّ

ين. فهمَمْتُ لنفع  التفاؤل بتلك الأقدام المبشرة إلى أن عمدت لتنميق بعض الرسائل في عربي مب 

تلك الإخوان بأن أكتب لهم بعض أسرار العرفان، فألفتُ "التحفة" و"الحمامة"، و"نور الحق"  

و"الكرامة"، ورسالة "إتمام الحجة" وهذه "سِر  الخلافة"، وفيها منافع للذين وردتُ منهم مورد 

 الكافرين. وأرجو أن يغفر ربي لكل من يأتيني كالمقترفين المعترفين. 

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

د  بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحم

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

قة، وكُنا   قة، وما مِن قصره إلا أطلالا محرَّ ألا تنظرون وما بقي مِن حُلل الدين إلا أطمارًا مخرَّ

دركَكم بفضله ومن ته ؟أتعجبون مِن أن الله أدركَكم بفضله  مُضغة للماضغين. أتعجبون مِن أن الله أ

ومن ته؟ وما أضاحَكم عن ظل رحمته؟ أكانت لهذا الزمان حاجة إلى دجال، وما كانوا محتاجين  

إلى نصرة رب فعال؟ ما لكم كيف تخوضون؟ أين ذهبت قوة غور العقل وفهم النقل، وأين  

أنكم لا تعرفون وجوه الصادقين والكاذبين؟ وقد  رحلت فراستكم، وأي آفة نزلت على بصيرتكم، 

لبثتُ فيكم عمُُرًا من قبله أفلا تعقلون؟ وإن رجلا يبذل قواه وكل ما رزقه الله وآتاه، لإعانة  

مذهب يرضاه، حتى يحُسب أنه أهله وذراه، وقد رأيتم مواساتي للإسلام، وبذَْلَ جهدي لملة خير  

كل آية قُبلُاً، ثم لا تنظرون. وإني جئتكم لأنُجيكم من  الأنام، ثم لا تبصرون. وعرضتُ عليكم 

مكرٍ مُرمِض وروعٍ مُومِض، ثم أنتم لا تفكرون. وعزوتم إلي  ادعاء النبوة، وما خشيتم الله عند  

هذه الفرية، وما كنتم خائفين. ولا تفهمون مقالي، وتحسبون أجُاجًا زلالي، ولا تعقلون. وكيف  

دل ثوب الخيلاء، وكيف يفهم الأسرار الإلهية مَن سدل ثوب الخيلاء،  يفهم الأسرار الإلهية مَن س

وعدل عن الحق بجذبات الشحناء، ورضي بالجهلات، ومال إلى الخزعبلات، وأعرض عن 

 الصراط كالعمين؟ 

وتقولون إعراضا عن مقالتي، وإظهارًا لضلالتي، إن الملائكة ينـزلون إلى الأرض بأجسامهم  

هم، ويتركون السماوات خالية، وربما تمر  عليهم برهة من الزمان لا ويُقْوُون أماكنَ مقام

يرجعون إلى مكان، ولا يقرَبونه لتمادي الوقت على وجه الأرض لإتمام مهمات نوع الإنسان،  

ويضيعون زمان السفر بالبطالة كما هو رأي شيخ البطالة؛ وإنه قال في هذا الباب مجملا، ولكن  

إن الذي محتاج إلى الحركة لإتمام الخطة، فلا شك أنه محتاج إلى  لزمه ذلك الفساد بداهة، ف



 578 

صرف الزمان لقطع المسافة وإتمام العمل المطلوب من هذا السفر ذي الشأن، فالحاجة الأوُلى  

فٌ في عقيدة إيمانية. ثم من المحتمل أن لا يفضُل وقت عن  توجب وجود حاجة ثانية، فهذا تصرُّ

ءود؛ فانظر ما يلزم من المحذورات وذخيرةِ الخزعبلات،  مقصود، ويبقى مقصود آخر كمو

فكيف تخرجون من عقيدة إيمانية إلى التصرفات والتصريحات، وأنتم تعلمون أن وجود الملائكة  

 من الإيمانيات، فنـزولهم يشبه نزول الله في جميع الصفات. فنـزولهم يشبه 

و السماوات عند نزول الملائكة ولا تبقى  نزول الله في جميع الصفات. أيقبل عقلٌ إيمانيٌّ أن تخل

فيها شيء بعد هذه الرحلة؟ كأن  صفوفها تقوضت، وأبوابها قُفلت، وشؤونها عُط لت، وأمورها 

قُل بت، وكل سماء ألقت ما فيها وتخل تْ. إن كان هذا هو الحق فأخَرِجوا مِن نص ٍ إن كنتم  

 تقوا الله يا معشر المعتدين. صادقين. ولن تستطيعوا أن تخرجوا ولو متم، فتوبوا وا 

اعلموا أن الدراية والرواية توأمَانِ، اعلموا أن الدراية والرواية توأمَانِ، فمَن لا يراهما بنظر  

واحد فيقع في هوة الخسران، ويضُيع بضاعة العرفان، ثم بعد ذلك يضُيع حقيقة الإيمان ويلحق  

ل، والدراية مع الرواية، ولا يتركنا  بالخاسرين. ومن خصائص ديننا أنه يجمع العقل مع النق

 كالنائمين. 

فنسأل الله تعالى أن يعُطيَنا حقائق الإيمان، ويوُطننا ثرى العرفان، ويرزقَنا مَرْأىَ الجِنان بأنوار  

الجَنان، ويمُْطِيَنا قرََا الإذعان، لنقتريَ قرِى مرضاة رب الرحمن، ونتخيم بالحضرة ونسلَى عن  

يًا إلى مرضاة المولى، ونحفِد إلى ما هو أنسب وأولى، ونخترق في مسالك  الأوطان، ونغُل ِس غاد 

ِ الرحمن، ونأوي إلى حصون وثيقة، ومَغانٍ أنيقة من صول  العرفان، وننصلت في سِكَكِ حُب 

ي  خاتم الن بي ين. اللهم فصل ِ وسل ِمْ عليه إلى يوم الد ين، وآخر دعوانا   الشياطين، باتباع النبي  الأم 

 حمد لله رب العالمين. أن ال 

 القصيدة للمؤلف . 

 نفسِي الْفِـداءُ لبدرٍ هاشمي عربي 

 وَدادُه قُـربٌ ناهيك عن قُـرَبِ 

ى الورى مِن كل زور ومعصيةٍ   نجَّ

 ومِن فسوق ومن شركٍ ومن تبَبَِ 

رتْ مل ـةٌ كانت كمعدومٍ ضعفًا   فنو 

 ورجمتْ ذراري الجان  بالشهبِ 

 وزحزحتْ دُخْنًا غش ى على مِللٍ 

 وساقطتْ لؤلوءًا رَطْبًا على حطبِ 

 ونض رتْ شَجْرَ ذكر الله في زمنٍ 

 مَحْلٍ يمُيت قلوبَ الناس مِن لعبِ 

 فلاحَ نورٌ على أرض مكد رةٍ 

قت الأشـرار بالقضُبِ   حقًّا ومز 
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 ))) كتب عليه الصلاة والسلام تحت كلمة ارض اي على القلوب ، اي على القلوب . ((( 

 أرض مكد رةٍ فلاحَ نورٌ على 

قت الأشـرار بالقضُبِ   حقًّا ومز 

 وما بَقَى أثـرٌ مِن ظلمٍ وبدعاتٍ 

 بنور مُهجـةِ خيرِ العجم والعربِ 

 وكان الـورى بصفاء ني ـاتٍ 

 مع رب هِم العـليْ في كل  منقَلبِ 

 له صَحْبٌ كرام راقَ مِيسمُهمْ 

 وجل تْ محاسنهم في البدء والعَقِبِ 

 رثٍ لهم قلوب كلَيثٍ غيرِ مكتـ

 وفضـلهُم مستبـينٌ غيرُ محتجبِ 

 وقد أتَتَْ منه في تفضيلهم تترَا 

 من الأحاديث ما يغني من الطلبِ 

 وقد أناروا كمثل الشمس إيمانا 

 فَإنِْ فخَرنا فما في الفخر مِن كَذِبِ 

 فتعسًا لقوم أنكروا شأن رُتبهِمِ 

 ولا يرجعون إلى صحفٍ ولا كتبِ 

 ولا خروجَ لهم من قبرِ جهلاتٍ 

 خلاصَ لهم مِن أمنعَِ الحجبِ  ولا 

 واليوم تسخَر بالأحباب من قومٍ 

 وتبكِـينَْ يومَ جدَّ البينُ بالكرُبِ 

 ومن يؤثرَِنْ ذنبًا ولم يخشَ رب ه 

 فلا المـرءُ بل ثـورٌ بلا ذنََـبِ 

 انظـُرْ معارفنا وانظـُرْ دقائقنا 

 فعافِ كـرَمًا إن أخللتُ بالأدبِ 

 مل ـتهِ وأعـانني ربي لتجـديد 

 وإن لم يعُِنْ فمَن ينجو مِن العطبِ 
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 وقلتُ مرتجلا ما قلتُ من نظمٍ 

 وقلمي مستهـل  القَطر كالسُحبِ 

 وكفى لنا خالقٌ ذو المجد منَّـانٌ 

 فما لنا في رياض الخـلق مِن أرََبِ 

 وقد جمع هذا النظم مِن مُلحٍ ومن نُخبٍ 

 بيُـمنِ سيدِنا ونجـومِه النُـجبِ 

 علَتْ نارُ فتنتها وإني بأرض قد 

 والفتن تجري عليها جَرْيَ مُنسرِبِ 

 ومن جفاني فلا يرتاع تبَعـتهَُ 

 بما جفا بل يراه أفضـلَ القـُرُبِ 

 فأصبحتْ مُقْلتي عينينِ ماؤُهما 

 يجري من الحزن والألم والشَجَبِ 

 أرُجِلتُ ظلمًا وأرضُ حِب ِي بعيدةٌ 

 فيا ليتني كنت فوق الرحل والقَتبَِ 

 ة. وأقم الصلا

قام عبد المهين أرسلان باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا " وصلى  

 نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة وآيات من سورة النحل . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢) ( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

كۡرِ إنِ كُنتمُۡ لَا تعَۡلمَُونَ ) } وَمَاۤ   نُّوحِیۤ إِليَۡهِمۡۖ فَسۡـَٔلوُۤا۟ أهَۡلَ ٱلذ ِ
ࣰ
تِ  ٤٤أرَۡسَلۡنَا مِن قَبۡلِكَ إِلاَّ رِجَالا َـٰ ( بٱِلۡبيَ ِنَ

لَ إِليَۡهِمۡ وَلعَلََّهُمۡ يَتفَكََّ  كۡرَ لِتبَُي نَِ لِلنَّاسِ مَا نزُ ِ برُِۗ وَأنَزَلۡنَاۤ إِلَيۡكَ ٱلذ ِ  ( { ٤٥رُونَ )وَٱلزُّ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة الكوثر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )1} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  3)( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ 2( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { 3ٱلۡأبَۡترَُ )
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 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين . 

 

 

 

 

 2023فبراير  3الجمعة، 

 2023=1=20صلاة الجمعة 

 

  

  

 يوشع بن نون : 

  

 2023/1/20صلاة الجمعة 

 «««««««««»»›»»»»»» 

السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود 

 2023/1/20بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قامت أمة الحكيم رفيدة برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 الا الله اشهد ان لا اله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 
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 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

محمدا  ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت 

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; يقول الإمام  

 كتاب سر الخلافة : المهدي الحبيب في 

 الوصي ــة 

إن  من المشهود أن القدح يوجب القدح، والمدح يوجب المدح. فإنك إذا قلتَ لرجل إن  أباك رجل  

شريف صالح، فلن يقول لأبيك إنه شرير طالح، بل يرضيك بكلام زك اه، ويمدح أباك كمثل مَدْحٍ  

يكل م كما كل مْتَ. فكذلك الذين يسب ون  مدحتَ به أباه، بل يذكره بأصفاه وأعلاه، وأما إذا شتمتَ ف

الصد يق والفاروق، فإنما هم يس بون عليًّا ويؤذونه ويضُيعون الحقوق. فإنك إذا قلتَ إن أبا بكر  

كافر، فقد هي جتَ محبَّ الصد يق الأكبر لأن يقول إن  عليًّا أكفرُ؛ فما شتمتَ الصد يق، بل شتمتَ  

 أبا أحد لئلا يسب وا أباك، وكذلك لا تشتم أمَُّ مَن عاداك،  عليًّا وجاوزتَ الطريق. وإنك لا تسب  

ةَ بيت النبوة، ولا تعصمهم من سوء هذه السلسلة، ولا تنظر إلى فساد النتيجة   ولكن لا تبالي عز 

مع دعاوي التشيع وتصلُّف المحب ة، فكل ذنب السب  على عنقك يا عدو آل رسول الله والخمسة  

 منافقين. المطهرة ومتطبعا بطباع ال

 يقول الإمام المهدي الحبيب : 

 الشيخ عبد الحُسين الناكفوري 

سأل عني بعض الناس في أمر الشيخ عبد الحسين ناكفوري، وقالوا إنه يد عي أنه نائب المهدي  

الموعود، وأنه من الله رب العالمين. فاعلموا أن ي ما توجهتُ إلى هذا الأمر، وما أرى أن أتوجه  

د الله كلَّ حقيقة من أستارها، وكل  شجرة تعُرَف من ثمارها، فستعرفون كل شجرٍ من  إليه،  ويجر 

ثمره إلى حين. والذي ات بعنَا في مشربنا فهو من ا، والذي لم يت بع فهو ليس من ا، وسيحكم الله بيننا  

  وبينهم وهو أحكم الحاكمين. إن الذين يبسطون يديهم إلى عرض الصحابة ويحسبون صَحْبَ 

قوا دين الله   رسول الله صلى الله عليه وسلم من الكفرة الفجرة، أولئك ليسوا منا ولسنا منهم، فر 

وكانوا كالمفسدين. أولئك الذين ما عرفوا رسول الله حق المعرفة، وما قدروا حق قدرِ خيرِ  

خيانةٍ، ما    البري ة، فقالوا إن صحبه أكثرهم كانوا فاسقين كافرين. ما اتقوا الفواحش، وخانوا كل

ظهر منها وما بطن، وكانوا منافقين. فصرف الله قلوبهم عن الحق، يتكب رون في الأرض بغير  

 الحق، يقولون نحن نحب  آل رسول الله وما كانوا مُحب ين. 

يريدون أن يرُضوا قومهم بالسب والشتم، والله أحقُّ أن يرُضوه إن كانوا مؤمنين. ألا إنهم على  

ن المفسدين. وغشِيهم من التعصب ما غشيهم فانثنوا كالعمَين. فلن يكون منهم  الباطل، ألا إنهم م

وليُّ الرحمن أبدًا، ولهم عذاب أليم في الآخرة، وهم من المحرومين. إلا الذين تابوا وأصلحوا  

وطه روا قلوبهم وزك وا نفوسهم، وجاءوا رب العرش مخلصين، فلن يضيع الله أجرهم ولن  
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وتجدون أنوار عشق الله في جباههم، وآثار رحمة الله في وجوههم،   يُلحقهم بالمخذولين.

وتجدونهم من المحبين الصادقين. كتُب في قلوبهم الإيمان، وحِيلَ بينهم وبين شهواتهم، فلا  

وا على حضرة الله متضرعين. وبنوا لمحبوبهم بنيانا في قلوبهم،   يتبعون النفس إلا الحق، وخر 

قلوبهم، وبرزوا له متبتلين. يتبعون أحسنَ ما أنُزلَ إليهم من رب هم،   وبنوا لمحبوبهم بنيانا في

يتبعون أحسنَ ما أنُزلَ إليهم من رب هم، ويتقون حق التقاة، فتراهم كالمي تين. يجتنبون سبَّ الناس  

وغيبتهم، ويت قون الفواحش مُستغفرين. ويتبعون الرسول حق الاتباع فتراهم فيه كالفانين. وكذلك  

لفاسقين بسيماهم وشِركهم ونَتنَِ كذبهم، وما للأسُود والثعالب يا معشر السائلين؟ وما  تعرف ا

 للأسُود والثعالب يا معشر السائلين؟

ثم اعلموا أن معرفة الأولياء ثم اعلموا أن معرفة الأولياء موقوفة على عين الاتقاء، فلا تجترئوا  

إلى حسن الـظن ما اسطعتم، وأحسنوا والله    ولا تعجلوا على أحد، فتنـقلبوا مجرمين. وسـارِعوا

يحب المحسنين. ولا يجرِمَن كم شقاق أحد أن تعادوا قومًا صالحين. إن الله يمن  على من يشاء من  

عباده، ولا يُسأل عما يفعل، فلا تنكروا كالمجترئين. ولا تستخف وا سبَّ أولياء الله، إنهم قوم  

نهم من المنصورين. ولا تجاوروهم إلا بالتي هي  يغضب الله لهم، ويصول على معاديهم، وإ

أحسن، ولا تجترئوا ولا تعتدوا إن كنتم متقين. ومن عادى صادقا فقد مس تْه نفحة من العذاب، فيا  

حسرة على المستعجلين! ومن عادى صادقا فقد مس تْه نفحة من العذاب، فيا حسرة على  

العذاب، فيا حسرة على المستعجلين! وإن  المستعجلين! ومن عادى صادقا فقد مس تْه نفحة من 

عين.  كان أحد منكم يعُادي الصادق فأعَِظُه أن يعود لمثله أبدًا إن كان من المتور 

ومن جاءه الحق فلم يقبله ومن جاءه الحق فلم يقبله وزاورَ ذاتَ الشمال فسيبكي أسفا، وما كان  

 ذهم مليكٌ مقتدر، فاتقوه يا معشر الغافلين. الله مُهلِكَ قوم حتى يُتم  حجته عليهم، فإذا أبوا فيأخ

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

لذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر ا

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

 المكتوُب إلى عُلمَاء الهند 

، والمولوي غلام دستكير  فمنهم المولوي عبد الجبار الغزنوي، والمولوي عبد الرحمن اللكوكوي

القصوري، والمولوي مشتاق أحمد اللودهيانوي، والمولوي محمد إسحاق البتيالوي، والقاضي  

سليمان، والمولوي رشيد أحمد الكنكوئي، والمولوي محمد بشير البوفالوي، والمولوي عبد الحق  

حافظ عبد المنان  الدهلوي، والمولوي نذير حسين الدهلوي، والشيخ حسين عرب البوفالوي، وال

الوزيرابادي، والمولوي شاه دين اللودهانوي، والمولوي عبد المجيد الدهلوي، والمولوي عبد  

 العزيز اللوديانوي، والمولوي عبد الله تلوندي، والمولوي نذير حسين الأنبيتوي السهارنفوري. 

يغُيث بعد المحل بالبعُاق،  بسم الله الرحمن الرحيم. الحمد لله الذي يطُلع القمر بعد دُجى المحاق، و

ويرسل الرياح بعد الاحتباس، ويهدي عباده بعد وساوس الخن اس، ويُظهر نوره عند إحاطة  

الظلمات، وينـزل رُشدًا عند طوفان الجهلات؛ والصلاة والسلام على سيد الرسل وخير  

ين تركوا  الكائنات، وأصحابِه الذين طه روا الأرض من أنواع الهنات والبدعات، وآلِه الذ

 بأعمالهم أسوة حسنة للطيبين والطيبات، وعلى جميع عباد الله الصالحين. 
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ا بعد.. فيا عباد الله، إنكم أنتم تعلمون أن ريح نفحات الإسلام كيف ركدت، ومصابيحه كيف   أم 

خبَتْ، والفتن كيف عم ت وكثرُت، وأنواع البدع كيف ظهرت وشاعت، وقد مضى رأس المائة  

روا لِمَ ما ظهر مجدد كنتم تنتظرونه؟ أظننتم أن الله أخلفَ وعده أو كنتم  الذي كنتم ترقب ونه، ففك ِ

 قومًا غافلين؟

فاعلموا أن الله قد أرسلني لإصلاح هذا الزمان، فاعلموا أن الله قد أرسلني لإصلاح هذا الزمان، 

نتم فيه مختلفين.  وأعطاني علم كتابه القرآن، وجعلني مجددًا وجعلني مجددًا لأحكم بينكم فيما ك

فلِمَ لا تطيعون حَكَمَكُم ولِمَ تصولون منكرين؟ وما كنتُ من الكافرين ولا من المرتدين، ولكن ما  

فهمتم سرَّ الله، وحار فهمكم، وفرط وهمكم، وكف رتموني، وما بلغتم معشار ما قلتُ لكم، وكنتم  

، ولا أغترف إلا من فضالة خاتم  قومًا مستعجلين. ووالله إني لا أد عي النبوة ولا أجاوز الملة

النبيين. وأؤمن بالله وملائكته وكتبه ورسله، وأصلي وأستقبل القبلة، فلِم تكف رونني؟ ألا تخافون  

 الله رب العالمين؟

، ويعلم رب ي أني مسلم، فلا تكُف روا المسلمين. وتدبَّروا صحف الله،   أيها الناس لا تعجلوا علي 

روا في كتاب مبين. وم ا خلقكم الله لتكف روا الناس بغير علم، وتتركوا طرق رفق وحلم  وفك ِ

وحسن ظن، وتلعنوا المؤمنين. لِمَ تخالفون قول الله وأنتم تعلمون؟ أخُلقتم لتكفير المؤمنين أو  

شققتم صدورنا، ورأيتم نفاقنا وكُفرنا وزورنا؟ فأيها الناس، توبوا توبوا وتندموا، ولا تغلوُا في  

و ا، واتقوا الله ولا تجترئوا ولا تيأسوا من روح الله، وإنه لا يضُيع أمة خير  ظنكم ولا تصُر 

المرسلين. خلَق الناس ليعبدوا، وأرسل الرسل ليعُرفوا، وليحكُم فيما اختلفوا، وبي ن الأحكام  

ليطيعوا ويوُجَروا، وبعث المجددين ليُذك ر الناس ما ذهلوا، ودق ق معارفهم ليُبتلوا، وليعلَم الله  

ومًا أطاعوا وقومًا أعرضوا، وليعلَم الله قومًا أطاعوا وقومًا أعرضوا، وشرع البيعة لأهل  ق

الطريقة ليتوارثوا في البركات ويتضاعفوا، وشرع البيعة لأهل الطريقة ليتوارثوا في البركات  

ويتضاعفوا، وأوجب عليهم حسن الظن ليجتنبوا طرق الهلاك ويعُصَموا، وفتح أبواب التوبة  

حَموا ويغُفرَوا، والله أوسع فضلا ورحما وهو أرحم الراحمين. وما كان لي أن أفتري على  ليرُ

 الله، وما كان لي أن أفتري على الله، والله يهُلك قوما ظالمين.

 وأقم الصلاة. 

قامت أمة الحكيم رفيدة باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا " وصلى  

لجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة والوجه الاخير من سورة الأحقاف  نبي الله ا

. 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥سۡتعَِينُ )( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نَ ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

ا حَضَرُوهُ قَا نَ ٱلۡجِن ِ يَسۡتمَِعوُنَ ٱلۡقرُۡءَانَ فلَمََّ ا م ِ
ࣰ
ا قضُِیَ وَلَّوۡا۟  } وَإِذۡ صَرَفۡنَاۤ إِليَۡكَ نَفرَ ۚۖ فَلمََّ لوُۤا۟ أنَصِتوُا۟

نذِرِينَ ) ا ل ِمَا بَيۡنَ يدََيۡهِ  ٣٠إِلَىَٰ قوَۡمِهِم مُّ
ࣰ
ق بًا أنُزِلَ مِنُۢ بعَۡدِ مُوسَىَٰ مُصَد ِ َـٰ قوَۡمَناَۤ إنَِّا سَمِعۡنَا كِتَ َـٰ ( قَالوُا۟ يَ

سۡتقَِيمࣲ ) ِ وَإِلَىَٰ طَرِيقࣲ مُّ قَ ٣۱يهَۡدِیۤ إلَِى ٱلۡحَق  َـٰ ن  ( يَ ِ وَءَامِنوُا۟ بِهِۦ يغَۡفِرۡ لكَُم م ِ وۡمَنَاۤ أجَِيبوُا۟ دَاعِیَ ٱلِلَّّ

نۡ عَذَابٍ ألَِيمࣲ ) ِ فَليَۡسَ بمُِعۡجِزࣲ فِی ٱلۡأرَۡضِ وَلَيۡسَ لَهۥُ  ٣٢ذُنوُبكُِمۡ وَيُجِرۡكُم م ِ ( وَمَن لاَّ يُجِبۡ دَاعِیَ ٱلِلَّّ

ىِٕكَ فِی  َـٰۤ بِينٍ ) مِن دُونِهِۦۤ أوَۡلِيَاۤءُۚ أوُ۟لَ لࣲ مُّ َـٰ وَ َٰ ٣٣ضَلَ َـٰ َ ٱلَّذِی خَلقََ ٱلسَّمَ تِ وَٱلۡأرَۡضَ  ( أوََلَمۡ يرََوۡا۟ أنََّ ٱلِلَّّ

( 
ࣱ
ۚۚ إِنَّهۥُ عَلىََٰ كلُ ِ شَیۡءࣲ قَدِير یَِ ٱلۡمَوۡتىََٰۚ بَلىََٰۤ ۧـ دِرٍ عَلَىَٰۤ أنَ يُحۡ َـٰ ( وَيوَۡمَ يعُۡرَضُ ٣٤وَلَمۡ يعَۡیَ بِخَلۡقِهِنَّ بِقَ

ِۖ قاَلوُا۟ بَلَىَٰ وَرَب ِنَاۚ قَالَ فَذوُقوُا۟ ٱلۡعذََابَ بمَِا كنُتمُۡ تكَۡ ٱلَّذِينَ كَفَ  ذاَ بِٱلۡحَق  َـٰ فرُُونَ رُوا۟ عَلَى ٱلنَّارِ ألَيَۡسَ هَ
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سلُِ وَلَا تسَۡتعَۡجِل لَّهُمۡۚ كَأنََّهُمۡ يوَۡمَ يرََوۡنَ مَا يُ ٣٥) وعَدُونَ لَمۡ  ( فَٱصۡبرِۡ كَمَا صَبرََ أوُ۟لوُا۟ ٱلۡعزَۡمِ مِنَ ٱلرُّ

سِقوُنَ )  َـٰ  فهََلۡ يهُۡلكَُ إِلاَّ ٱلۡقوَۡمُ ٱلۡفَ
غࣱۚ َـٰ ۚ بَلَ ن نَّهَارِِۭ  م ِ

ࣰ
 ( {٣٦يَلۡبَثوُۤا۟ إِلاَّ سَاعَة

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة و سورة الكوثر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢ينَ )( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ )} بِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ )1سۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  3( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )2( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { 3ٱلۡأبَۡترَُ )

 «««««‹««»»»»»»»» 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين 

 

 

 

 

 2023فبراير  3الجمعة، 

 2023=1=13صلاة الجمعة 

 

  

  

 يوشع بن نون : 

  

 2023/1/13صلاة الجمعة 

 «««««««««»»›»»»»»» 

صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2023/1/13بتاريخ 

وبركاته ،  يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى 

 أذان . 

 قام سيدنا احمد برفع الأذان : 
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 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 ر الله اكبر الله اكب

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

لحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم إكمال  ا

لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب سر الخلافة يقول الإمام المهدي الحبيب  

بعد الظلام، وكان    : إن ا بي نا أن أبا بكر كان رجلا عبقريًّا وإنسانًا إلهيًّا، جل ى مَطْلعَ الإسلام

قصاراه أنه مَن ترك الإسلام فباراه، ومن أنكر الحق فماراه، ومن دخل دار الإسلام فداراه. كابدَ  

في إشاعة الإسلام شدائد، وأعطى الخَلق دُررًا فرائد. ساس الأعراب بالعزم المبارك، وهذ ب  

عارك. ما استفتى بأسًا، ورأى  تلك الجِمال في المسارح والـمَبارِك واستقراء المسالك ورُغاء الم

من كل طرف يأسًا. انبرى لمباراةِ كل خصيم، وما استهوته الأفكار ككل جبان وسقيم. وثبت  

عند كل فساد وبلوى، أنه أرسخ من رضوى، وأهلكَ كلَّ من تنبأ من كذب الدعوة ، ونبذ العلُق  

ر الأنام. فدونك حافِظْ دينكَ  لله الأعلى. وكان كلُّ اهتشاشه في إعلاء كلمة الإسلام واتباع خي

واتركْ طنينك. وإني ما قلت كمتبع الأهواء أو مقل ِد أمرٍ وجد من الآباء، بل حُب ِبَ إلي مُذْ سَعَتْ  

قدمي ونفَث قلمي أن أتخذ التحقيق شِرعة والتعميق نُجعة، فكنت أنُق ب عن كل خبر، وأسأل عن  

هذا الأمر تحقيقا. فإذا ألفيتهُ إمام الأئمة وسراج   كل حِبر. فوجدت الصد يق صد يقًا، وكُشِفَ علي  

ة وشددتُ يدي بغرَْزِه، وأويت إلى حِرْزه، واستنـزلتُ رحمة ربي بحب الصالحين.   الد ين والأم 

دَ هذه المائةِ والمسيحَ   فرحمني وآواني وأي دني ورب اني وجعلني من المكرمين، وجعلني مجد ِ

كلَّمين، وأذَهَبَ عني الحَزَنَ وأعطاني ما لم يعُطَ أحد من  الموعود من الرحمة، وجعلني من المُ 

ِ هؤلاء المقربين. اللهم فصل ِ وسل ِمْ على أفضل   ي وحُب  العالمين. وكل ذلك بالنبي الكريم الأم 

 رسلك وخاتم أنبيائك محمد خير الناس أجمعين. 
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في القبرَين.. أعني قبر  ووالله إن أبا بكر كان صاحب النبي صلى الله عليه وسلم في الحرمين و

الغار الذي توارى فيه كالميت عند الاضطرار، والقبر الذي في المدينة ملتصقا بقبر خير البرية.  

فانظر مقام الصديق إن كنت من أهل التعميق. حمِده اللهُ وخلافتهَ في القرآن، وأثنى عليه بأحسن  

ه إلا مُصاب؟ غابت شوائب الإسلام  البيان. ولا شك أنه مقبولُ اللهِ ومستطاب، وهل يحتقر قدرَ 

بخلافته، وكمل سعود المسلمين برأفته، وكاد أن ينفطر عمود الإسلام لو لا الصد يق صديق خير  

الأنام. وجد الإسلام كالمُهترَ الضعيف، والمؤوف النحيف، فنهض لإعادة حِبْره وسِبْره  

لام إلى رشاقة قد ه وأسَالة خد ه،  كالحاذقين، وأوغل في أثر المفقود كالمنهوبين، حتى عاد الإس

ونضرة جماله وحلاوة زلاله، وكان كل هذا مِن صدق هذا العبد الأمين. عَفَّرَ النفس وبد ل  

الحالة، وما طلب الجعالة إلا ابتغاء مرضاة الرحمن، وما أظلَّ المَلوَانِ عليه إلا في هذا الشأن.  

ِ النصرة جاء في حص ته، وهذا من  كان محييَ الرُفاتِ، ودافعَِ الآفات، وواقِيَ ال غافات، وكلُّ لبُ 

 فضل الله ورحمته.

والآن نذكر قليلا من الشواهد، متوك لاً على الله الواحد، ليظهر عليك كيف أعدمَ فتنًا مشتد ة  

الهبوب، ومحنًا مشتط ة الألُْهوب، ليظهر عليك كيف أعدمَ فتنًا مشتد ة الهبوب، ومحناً مشتط ة  

يف أعدمَ في الحرب أبناء الطعن والضرب، فبانت دخيلةُ أمره من أفعاله، وشهدت  الألُْهوب، وك

أعماله على سر  خصاله. فجزاه الله خير الجزاء، وحشره في أئمة الأتقياء، ورحِمنا بهؤلاء  

الأحباء، فتقبَّلْ مني يا ذا الآلاء والنعماء، وإنك أرحم الرحماء، وإنك أرحم الرحماء، وإن ك خير  

اح  مين. الر 

 فتنة الارتداد بعد وفاة النبي  صلى الله عليه وسلم خير الرسل وإمام العباد 

ا بعض منها،   لما قُبض رسول الله صلى الله عليه وسلم ارتدت العرب، إما القبيلة مستوعبة وإم 

  ونجم النفاق، والمسلمون كالغنم في الليلة الممطرة، لقل تهِم وكثرة عدوهم وظلام الجو بفقد نبيهم.

 (65) يقول الامام المهدي انه اقتبس هذا الجزء من الجزء الثاني من تاريخ ابن خلدون صفحة 

وقال أيضا: ارتدت العرب عامة وخاصة، واجتمع على طليحة عوامُّ طيءٍ وأسد، وارتدت  

غطفانُ، وتوقفت هوازن فأمسكوا الصدقة، وارتد خواص مِن بني سليم، وكذا سائر الناس بكل  

 ( 65مكان. )صفحة

وقال ابن الأثير في تاريخه: لما توف ي رسول الله صلى الله عليه وسلم ووصل خبره إلى مكة  

وعامِلِه عليها عتاب بن أسيد، استخفى عتاب وارتج ت مكة وكاد أهلها يرتدون. )الجزء الأول 

 (134صفحة 

ا عامة أو خاصة مِن كل قبيلة، وظهر النفاق  واشرأب ت اليهود  وقال أيضا: ارتدت العرب إم 

هم، فقال   والنصرانية، وبقي المسلمون كالغنم في الليلة الممطرة، لِفقَْد نبي هم وقِل تهم وكثرة عدو 

والعرب على ما ترى، فقد   -يعنون جيش أسامة جند المسلمين  - الناس لأبي بكر: إن هؤلاء 

ق جماعة المسلمين عنك، فقال أبو بك ر: والذي نفسي بيده، لو  انتفضتْ بك، فلا ينبغي أن تفُر ِ

ظننت أن السباع تخطفني لأنفذتُ جيش أسامة كما أمر النبي صلى الله عليه وسلم، ولا أرد   

قضاءً قضى به رسول الله صلى الله عليه وسلم ، وقال عبد الله بن مسعود: لقد قمنا بعد النبي  

علينا بأبي بكر رضي الله عنه ، أجمعْنا  صلى الله عليه وسلم مقامًا كِدْنا أنَْ نهلك لو لا أن مَنَّ الله 

على أن نقاتل على ابنة مَخاضٍ وابنة لَبون، وأن نأكل قرًُى عربية ونعبد الله حتى يأتينا اليقين.  

 (142)أيضا صفحة 
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 خروج مد عي النبوة 

وثبَ الأسود باليمن، ووثب مسيلمة باليمامة، ثم وثب طليحة بن خويلد في بني أسد، يد عي كلهم  

 (60وة. )ابن خلدون الجزء الثاني صفحةالنب

وتنبأتْ سجاحُ بنت الحارث من بني عقفان، واتبعها الهذيل بن عمران في بني تغلب، وعقبة بن  

هلال في النمر، والسليل بن قيس في شيبان، وزياد بن بلال، وأقبلتْ من الجزيرة في هذه  

 (65 الجموع قاصدة المدينة لتغزو أبا بكر رضي الله عنه. )صفحة

 استخلافه صلى الله عليه وسلم أبا بكر رضي الله عليه وسلم نائبا عنه للإمامة في الص لاة 

  ، قال ابن خلدون: ثم ثقل به الوجعُ وأغُميَ عليه، فاجتمع عليه نساؤه وأهل بيته والعباس وعلي 

 ( 62 ثم حضر وقتُ الصلاة فقال: مُرُوا أبا بكر فلَْيصَُل ِ بالناس. )الجزء الثاني صفحة

 مكان أبي بكر رضي الله عنه من النبي صلى الله عليه وسلم

وقال ابن خلدون: ثم قال رسول الله صلى الله عليه وسلم بعدما أوصى بثلاث: سُدُّوا هذه الأبواب  

في المسجد إلا باب أبي بكر، فإني لا أعلَم امرءًا أفضل يدًا عندي في الصحبة من أبي بكر.  

 (  62)الجزء الثاني صفحة 

 شد ة حُب  أبي بكر للن بي صلى الله عليه وسلم 

وذكر ابن خلدون: وأقبل أبو بكر ودخل على رسول الله صلى الله عليه وسلم ، فكشف عن وجهه  

ي، قد ذقُتَ الموتة التي كتب الله عليك، ولن يصيبك بعدها موتة أبدًا.   وقب له، وقال: بأبي أنت وأم 

 ( 63)أيضا صفحة 

الله عليه واختصاصه بكمال القرب من النبي صلى الله عليه وسلم كما  وكان من لطائف منن 

نص به ابن خلدون أنه رضي الله عنه حُمل على السرير الذي حُمل عليه رسول الله صلى الله  

عليه وسلم وجُعل قبره مثلَ قبر النبي مسطَّحًا، وألصقوا لحده بلحد النبي صلى الله عليه وسلم ،  

النبي صلى الله عليه وسلم، وكان آخر ما تكلم به: توََفَّني مسلِمًا وألَْحِقْني    وجُعل رأسه عند كتفي

 (176بالصالحين. )صفحة 

ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

ت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنع

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

ولنكتب هنا كتابا كتبه الصد يق إلى قبائل العرب المرتدة ليزيد المط لعون عليه إيمانا ، ليزيد  

ِ عن جميع ما سَنَّه  المط لعون عليه إيمانا وبصيرة بصلابة الصد يق في ترويج شعائر الله و الذب 

 رسول الله صلى الله عليه وسلم: 

 "بسم الله الرحمن الرحيم 

ة وخاص ة،   مِن أبي بكر خليفة رسول الله صلى الله عليه وسلم إلى من بلغه كتابي هذا من عام 

أقام على إسلامه أو رجع عنه. سلام على من اتبع الهدى، ولم يرجع بعد الهدى إلى الضلالة  
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فإني أحمد إليكم اللهَ الذي لا إله إلا هو، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأن  والعمى، 

 محمدا عبده ورسوله، نقر  بما جاء به ،ونكُف ر مَن أبى ونجاهده. 

ا بعد، فإن الله تعالى أرسل محمدا بالحق من عنده إلى خلقه بشيرًا ونذيرا، وداعيا إلى الله بإذنه   أم 

ا، لينذر من كان حيًّا ويحِقَّ القول على الكافرين. فهدى الله بالحق من أجاب إليه،  وسراجا منير

وضرب رسول الله صلى الله عليه وسلم من أدبر عنه، حتى صار إلى الإسلام طوعا وكرها. ثم  

ته وقضى الذي كان عليه.   توفي رسول الله صلى الله عليه وسلم وقد نف ذ لأمر الله ونصح لأمُ 

 قد بي ن له ذلك ولأهل الإسلام في الكتاب الذي أنزل فقال: ) إنَِّكَ مَي ِتٌ وَإنَِّهُمْ مَي تِوُنَ (،  وكان الله

تَّ فهَُمُ الْخَالِدوُنَ ( ، وقال للمؤمنين: ) وَمَا مُحَ  نْ قبَْلِكَ الْخُلْدَ أفََإنِْ م ِ دٌ  وقال: ) وَمَا جَعَلْنَا لِبَشَرٍ م ِ م 

اتَ أوَْ قُتلَِ انْقلََبْتمُْ عَلَى أعَْقَابكُِمْ وَمَنْ يَنْقلَِبْ عَلَى عَقِبَيْهِ   إِلا رَسوُلٌ قَدْ خَلتَْ  سلُُ أفََإنِْ مَّ مِنْ قَبْلِهِ الرُّ

فَلنَْ يضَُرَّ اللهَ شَيْئاً وَسَيجَْزِي اللهُ الشَّاكِرِينَ ( ، فمَن كان إنما يعبد محمدا فإن محمدا قد مات، فمَن  

إن محمدا قد مات، ومن كان إنما يعبد الله وحده لا شريك له، فإن الله له  كان إنما يعبد محمدا ف

ه يجزيه.   بالمرصاد. حيٌّ قي ومٌ، لا يموت، ولا تأخذه سِنَة ولا نوم، حافظٌ لأمره، منتقم مِن عدو 

وإني أوصيكم بتقوى الله وحظ كم ونصيبكم من الله وإني أوصيكم بتقوى الله وحظ كم ونصيبكم من  

ا جاءكم به نبي كم صلى الله عليه وسلم وأن تهتدوا بهداه، وأن تعتصموا بدين الله، فإن كل  الله وم

من لم يهده الله ضال، وكل من لم يعافِه لمبتلى، وكل من لم يعُِنْه مخذول. فمن هداه الله كان  

مَنْ يُّضْلِلْ فَلنَْ تجَِدَ لَهُ  مهتديا، ومن أضل ه كان ضالا، قال الله تعالى: )مَن يهَْدِ اللهُ فهَُوَ الْمُهْتدَِ وَ 

وَلِيًّا مُرْشِدَا(، ولم يقُبلَ منه في الدنيا عمل حتى يقر  به، ولم يُقبلَ منه في الآخرة صرف ولا  

 عدل.

وقد بلغني رجوع مَن رجع منكم عن دينه بعد أن أقر  بالإسلام وعمِل به اغترارًا بالله وجهالةً  

تعالى: )وَإِذْ قُلْناَ لِلْمَلاَئكَِةِ اسْجُدُوا لآدَمَ فسََجَدُوا إلا إبِْلِيسَ كَانَ مِنَ   بأمره وإجابةً للشيطان. قال الله

ي تهَُ أوَْلِياءَ مِنْ دُونِي وَهُمْ لكَُمْ عَدُوٌّ بِئْسَ لِ  لظالِمِينَ بَدَلًا(  الْجِن ِ فَفسََقَ عَنْ أمَْرِ رَب ِهِ أفَتَتََّخِذوُنَهُ وَذرُ ِ

ا إِن مَا يَدْعوُ حِزْبَهُ لِيكَوُنوُا مِنْ أصَْحَابِ السَّعِيرِ(. وإني  وقال: )إنِ الشيْطَ  انَ لكَُمْ عَدُوٌّ فَات خِذوَهُ عَدُوًّ

بعثتُ إليكم فلانا من المهاجرين والأنصار والتابعين بإحسان، وأمرتهُ أن لا يقُاتل أحدًا ولا يقتله  

 وعمل صالحًا قَبلَِ منه وأعانه عليه، ومن  حتى يدعوه إلى داعية الله، فمن استجاب له وأقر  وكفَّ 

أبَى أمرتُ أن يقُاتله على ذلك، ثم لا يُبقي على أحد منهم قدِر عليه، وأن يحرقهم بالنار ويقتلهم  

كل قتلة، وأن يسبي النساء والذراري، ولا يقبل مِن أحد إلا الإسلام. فمن اتبعه فهو خير له،  

تُ رسولي أن يقرأ كتابي في كل مجمع لكم. والداعية الأذان،  ومن تركه فلن يعُجِز اللهَ. وقد أمر

والداعية الأذان، وإذا أذ ن المسلمون فأذ نوا، كُف وا عنهم، وإن لم يؤذ نوا عاجِلوهم، وإذا أذ نوا  

وا قُبلَِ منهم.   اسألوهم ما عليهم، فإن أبوا عاجِلوهم وإن أقر 

 وأقم الصلاة. 

قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا " وصلى نبي الله  قام سيدنا احمد باقامة الصلاة ثم 

 الجمعة ركعتين ، قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة واواخر سورة الكهف . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ لِكِ ٣( ٱلرَّ َـٰ ينِ   ( مَ يوَۡمِ ٱلد ِ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ
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ا ) } ۞ وَترََكۡنَا بعَۡضَهُمۡ يوَۡمَىِٕذࣲ يمَُوجُ فِی 
ࣰ
هُمۡ جَمۡع َـٰ ( وَعَرَضۡنَا  100بعَۡضࣲۖ وَنُفِخَ فِی ٱلصُّورِ فَجَمَعۡنَ

فِرِينَ عَرۡضًا ) َـٰ ( ٱلَّذِينَ كَانتَۡ أعَۡينُهُُمۡ فِی غِطَاۤءٍ عَن ذِكۡرِی وَكَانوُا۟ لَا  101جَهَنَّمَ يوَۡمَىِٕذࣲ ل ِلۡكَ

ا۟ أنَ يَتَّخِذوُا۟ عِبَادِی مِن دُونِیۤ أوَۡلِيَاۤءَۚ إنَِّاۤ أعَۡتدَۡنَا جَهَنَّمَ  ( أفََحَسِبَ ٱلَّذِينَ كَفرَُوۤ 102يَسۡتطَِيعوُنَ سَمۡعًا )

( 
ࣰ
فِرِينَ نزُُلا َـٰ لًا )103لِلۡكَ َـٰ ةِ  104( قلُۡ هَلۡ نُنَب ئِكُُم بٱِلۡأخَۡسَرِينَ أعَۡمَ ( ٱلَّذِينَ ضَلَّ سَعۡيهُُمۡ فِی ٱلۡحَيوََٰ

نۡيَا وَهُمۡ يَحۡسَبوُنَ أنََّهُمۡ  تِ رَب هِِمۡ وَلِقَاۤىِٕهِۦ فَحَبطَِتۡ  105يُحۡسِنوُنَ صُنۡعًا )ٱلدُّ َـٰ ىِٕكَ ٱلَّذِينَ كَفرَُوا۟ بِـَٔايَ
َـٰۤ ( أوُ۟لَ

ا )
ࣰ
مَةِ وَزۡن َـٰ لهُُمۡ فلََا نقُِيمُ لهَُمۡ يوَۡمَ ٱلۡقِيَ َـٰ تِی  ( ذَ َٰ 106أعَۡمَ َـٰ لِكَ جَزَاۤؤُهُمۡ جَهَنَّمُ بمَِا كَفرَُوا۟ وَٱتَّخَذوُۤا۟ ءَايَ

تُ ٱلۡفِرۡدَوۡسِ نزُُلًا )107وَرُسُلِی هزُُوًا ) َـٰ تِ كَانَتۡ لهَُمۡ جَنَّ َـٰ لِحَ َـٰ ( 108( إنَِّ ٱلَّذِينَ ءَامَنوُا۟ وَعَمِلوُا۟ ٱلصَّ

( 
ࣰ
لِدِينَ فِيهَا لَا يَبۡغوُنَ عَنۡهَا حِوَلا َـٰ تِ رَب ِی لَنَفِدَ ٱلۡبَ 109خَ َـٰ ا ل ِكَلِمَ

ࣰ
حۡرُ قَبۡلَ أنَ  ( قلُ لَّوۡ كَانَ ٱلۡبحَۡرُ مِدَاد

ا )
ࣰ
تُ رَب ِی وَلوَۡ جِئۡنَا بمِِثۡلِهِۦ مَدَد َـٰ   110تنَفَدَ كَلِمَ

ࣱ
ه َـٰ هُكُمۡ إِلَ َـٰ ثۡلكُُمۡ يوُحَىَٰۤ إِلَیَّ أنََّمَاۤ إلَِ  م ِ

ࣱ
( قلُۡ إنَِّمَاۤ أنََا۠ بشََر

ا وَ َٰ
ࣰ
لِح َـٰ  صَ

ࣰ
ۖ فمََن كَانَ يرَۡجُوا۟ لِقَاۤءَ رَب ِهِۦ فَلۡيعَۡمَلۡ عَمَلا

ࣱ
ا )حِد  ( { 111وَلَا يشُۡرِكۡ بعِِبَادَةِ رَب ِهِۦۤ أحََدَُۢ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والكوثر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )( إِيَّاكَ  ٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ كَ ٱلۡكَوۡثرََ 1} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ( إنَِّ شَانِئكََ هوَُ  3( فصََل ِ لِرَب ِكَ وَٱنۡحَرۡ )2)  ( إِنَّاۤ أعَۡطَيۡنَ

 ( { 3ٱلۡأبَۡترَُ )

 «««««‹««»»»»»»»» 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين 
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 م 11:23ثلاثاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليكم ورحمة الله و بركاته يا نبي الله .. 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

عائشة أختي ،و كان  غفوت منذ قليل قرأيت أن أحد يقول فليجمع و يقصر في الصلاة زوج 

زوج عائشة و اسمه عيسى يطلب مني أن أعرفه على مدربة تنمية و لا اذكر اسمها هل كان  

ابتسام إبراهيم أو سمية الناصر ،لا اعلم و لكني اذكرها دائما تظهر لي منشوراتها على  

معت  الفيسبوك ،و كنت احدث نفسي لما عيسى يريد أن يتابعها على سيهتم بمجال الوعي؟،ثم س

صوت ينادي و يكتب أمامي و كان كانه صوتك يا سيدي يقول : الصلاة الصلاة الصلاة  

 الصلاة،و كأنه قالها أربع مرات 

 م 6:26اليوم، الساعة 

 م  6:26

 لقد أرسلت 

 نعم و هو ما ذكرته لعائشة تخبره به 

 لقد أرسلت 

كن دائما معه  حدثت زوجي عن الصلاه قال لي انا احب ان اصلي ل Aishahص  10:28إثنين 

اتمنى ان   Aishahالجنابه ولايستطيع ان يتحمم في كل وقت لانو الجو بارد وهو في السياره 

قال لي عندما اأتي الى   Aishah Aishah Mhammadتكتب له ماينصحه وانا سأبعثه له 

 البيت سؤف اصلي 
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تيمم و يصلي جمع و  ي Aishahم لقد قمت بالرد على   5:35م ثلاثاء  5:35يناير الساعة  31 

ادعيلي ياحبيبي يارسول   Aishahم  6:51م ثلاثاء  6:51يناير الساعة  31قصر طوال سفره 

 Aishahم  1:35م أربعاء  1:35حاضر أمس، الساعة  Aishah Aishah Mhammadالله 

Aishah Mhammad   ادعيلي يانبي الله 

 م 6:26م  6:26اليوم، الساعة 

 لقد أرسلت   

 الحال لقد أرسلت آمين  اصلح الله لك 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته يا زكية النفس 

 

 

 جميلة أمة الله المعطي : 

السلام عليكم و رحمة الله و بركاته يا نبي الله ،اليوم ضحى رأيت،أننا كأننا كنا ذاهبين في رحلة  

يب)القدر اقصد الأناء الكبير الذي  أو شي كهذا فقد كنا مستمتعين،ثم أبي كأنه أرسل لنا قدرين حل 

يوضع على النار لغلي الحليب( هناك امرأة او اثنين لا اذكر ،المهم وحدة أعطتني قدر مليء  

حليب حتى اخره و كان الحليب فيه سواد فقالت لي المرأة: لقد وضعتي يدك بالحليب حتى صار  

لها يدي نظيفة منذ قليل كنت أكل   اسود هل يداك نظيفة؟،قلت لهاو انا متفاجئة و انظر ليدي:قلت

و سألت تلك المرأة قلت لها هل هذا الحليب جديد أو قديم،سألت عن توقيت حلبه هل هو اليوم أو  

أيام،ثم ايضا كان هناك قدر حليب فيه حتى نصفه و كان ابيض و نظيف،فقلت لأختي عائشة لا  

ذاك الشائب بالسواد مع الابيض  تخلطي القدرين مع بعضها و خلي كل حليب بقدره لكي لا يفسد  

حتى اذا فرط الشائب لا يفرط النظيف)و نقول للحليب فرط أي انه غير صالح للشرب( و  

وضعت القدر الذي كان ممتلئ على النار فصار يغلي و لانه ممتلئ صار يطفو حتى انسكب  

للجانب الاخر    على الغاز ،فناديت لعائشة اختي و قلت لها تعالي ساعديني حتى ندير هذا القدر

حتى لا ينكب ،و كنت لم اشعل الغاز)النار ( تحت ذلك القدر النظيف، و قد قمنا انا و عائشة  

بأدراة القدر للجهة الاخرى بأن أحضرنا معطف قماش ووضعنا فوقه القدر ثم أدراناه للطرف  

غ ليس  الاخر حتى لا ينكب،ثم أبي اعطاني مال لأذهب و اشتري فواكه و خضار ،و كان المبل

بالقليل، وكان من حولي يقولوا لي أن أبي يحب الفواكه و الخصروات الجديدة و اذا احضرت ما  

دون ذلك سيغضب،ثم كنت أفكر بالبرتقال الذي سأحضره مع النقود التي معي،ثم قلت بنفسي لما  

القلق لدي مال يكفي لأحضر ما هو ممتاز من الفواكه،و ايضا كان هناك بيض لونه بني)بيض  

بلدي( بالبراد احضره لنا أبي ،و كنت افعل ان اذهب و اجمع البيض من مكان ما تبيض  

 الدجاجة ،و كنت كالاطفال)و هذه عادة شائعة بين أطفال الريف عندنا،يركضو يجمعو البيض( 

  

 لقد أرسلت : 
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فقلت لأختي عائشة لا تخلطي القدرين مع بعضها و خلي كل حليب بقدره لكي لا يفسد ذاك  

 الشائب بالسواد مع الابيض حتى اذا فرط الشائب لا يفرط النظيف) 

 لقد أرسلت 

و قد قمنا انا و عائشة بأدراة القدر للجهة الاخرى بأن أحضرنا معطف قماش ووضعنا فوقه  

 القدر ثم أدراناه للطرف الاخر حتى لا ينكب 

 لقد أرسلت 

 ة ،و كنت كالاطفال) و كنت افعل ان اذهب و اجمع البيض من مكان ما تبيض الدجاج

 لقد أرسلت 

 هذا يا جميلة ملخص نصيحة الله

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 ======================================= 

Jameela 

 نعم

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 سيدنا ادعيلنا ،و جزاك الله خيرا، و سلمك الله من كل ألم و شر يا نبينا و 

 

 Jameelaتم الرد عليك بواسطة  

Jameela Mohamed Rabie 

 مامعنى كنت اجمع البيض ياسيدي 

 م 4:58يناير الساعة  29

 م  4:58أحد 

 لقد أرسلت 

 جمع البيض و الحفاظ عليه هو الحفاظ على العفة , كأنهن  بيضٌ مكنون
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 م  7:48فبراير الساعة  2=

 م 7:48خميس 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 نعم

 م 8:19فبراير الساعة  2

 م 8:19خميس 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

في المرة الماضية عندما رأيت أني مع عائشة ندير قدر الحليب ،لم أكن أعلم شيئا عن حديثها  

س هذا  معك و بما اجبتها، و هذه المرة أيضا لم أكن أعلم بحديثها معك ايضا ،سبحان الله ،ألي

يعني أنك تتكلم بالوحي ،و أنك تفكر بنا و تقلق علينا كالأم التي تلجأ لله من أجل أبناءها ؟،و  

أستطيع أن أقول بما فهمته و شعرت به،أنه عندما يدخل شخص حياة النبي ،فأن النبي يسعى  

س  جاهدا و بكل عاطفته و أحساسه أن يجعل من حياة هذا الشخص أكثر صلاحاً و طهارة، و لي

 الشخص بحياة النبي و تفكيره مجرد رقم أو مجرد دخيل على حياته . 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 و أيضا يعني أن الصلاة مهمة جدا 

Jameela 

لقد رأيت رؤيتك يا سيدي نقاب بثلاثة تدرجات ،و من أيام رأيت شي لم يكن واضحا عن 

 أنه بشرى لنا  الحجاب بخصوص جماعتنا ،صحيح لم يكن واضح لكن شعرت

 

 

 

 ================================================= 
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 Jameelaلقد قمت بالرد على  
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 نعم فالله مولانا 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته يا زكية النفس 

 

 

 

 ===================================== 

 

 

 ص  9:35اليوم، الساعة 

 ص 9:35

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/14FMl9n6Cx01PwbEo5oQjn1noENWXxY

0k/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الأول سبأ.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/14U2Y_TMvOycT1aSLNqaV7Yo7BwpvieX

p/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثاني سبأ.

 

 

 ============================================ 

 

 

 

 

 

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/14VbPyuh2dvb8dKgjFxDkJ3GDMIVCv_uj

/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=٢=٣صلاة الجمعة 

 لقد أرسلت 

 الله

 

 

 

 

 2023يناير  27الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأخير من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الأخير من الأحزاب . 
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 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ الب ر ِ الحسيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

حزاب  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه العاشر و الأخير من أوجه سورة الأ 

، و استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى  

 نبي الله الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه 

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه العاشر و الأخير من أوجه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام  

 التلاوة و رفيدة : 

 

 صفات الحروف : 

 

 القلقلة : حروفها مجموعة في )قطب جد( . 

 الهمس : حروفه مجموعة في )حثه شخص فسكت( . 

 التفخيم : حروفه مجموعة في )خص ضغط قظ( . 

فخم و ترقق : إذا كان ما قبلها مفتوح و مضموم تفخم , و إذا كان ما قبلها مكسور ترقق  اللام : ت

 , و كذلك الراء تفخم و ترقرق و ممنوع التكرار . 

 التفشي : حرفه الشين . 

 الصفير : حروفه )الصاد , الزين , السين( . 

 النون و الميم المشدتين تمد بمقدار حركتين . 
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 وصل , همزة قطع , همزة المد . أنواع الهمزة : همزة 

 الغنة : صوت يخرج من الأنف . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 يقول تعالى في هذا الوجه العظيم : 

 

ِ وَمَا يُدْرِيكَ لعَلََّ   السَّاعَةَ تكَوُنُ قرَِيباً{ :  }يَسْألَكَُ النَّاسُ عَنِ السَّاعَةِ قلُْ إنَِّمَا عِلْمُهَا عِندَ اللََّّ

 

)يسألك الناس عن الساعة( يعني يا أيها النبي و كل نبي الناس تسأل عن القيامة الكبرى يعني ،  

ِض أمرها و وقتها لله ، لأن الله   متى تكون؟ ، فيقول الله للنبي : )قل إنما علمها عند الله( أي فوَ 

ما يدريك لعل الساعة تكون قريباً( يعني هذا كلامٌ  اختص بعلمها و حجب وقتها إلى حينها ، )و 

للنبي و للمؤمنين و للناس أجمعين ، )و ما يدريك لعل الساعة تكون قريباً( ربما تكون قريبة ،  

فهذا الكلام هو حثٌّ على العمل و حثٌّ على التقوى ، أي يستشرف كل الإنسان أن القيامة من  

له من العمل ، هذا معنى حديث الله في هذه الآية )و ما  الممكن أن تكون في أقرب وقت ، فلابد  

 يدريك لعل الساعة تكون قريباً( فهذا أسلوب إلهي للحث على العمل . 

 

َ لعَنََ الْكَافرِِينَ وَأعََدَّ لهَُمْ سَعِيرًا{ :   }إنَِّ اللََّّ

 

ن رحمته و أعد لهم  )إن الله لعن الكافرين و أعد لهم سعيراً( الله سبحانه و تعالى طرد الكافرين م

عذاباً أليماً و هو السعير ، التسعر في الجحيم ، السعير حيث سيرون العَي  و الألم و يتسرب  

 إليهم من كل إتجاه و هو السعير و العياذ بالله . 

 

 }خَالِدِينَ فِيهَا أبََدًا لا  يجَِدُونَ وَلِيًّا وَلا نصَِيرًا{ : 

 

إلى أبد يحدده الله سبحانه و تعالى ، أبدا أي مدة ، )لا يجدون  )خالدين فيها أبداً( أي ماكثين فيها  

ي .   ولياً و لا نصيراً( لا يجدون صديق و لا مساعد و لا رفيق و لا مُعزَ ِ

 

سوُلا{ :  َ وَأطََعْنَا الرَّ  }يوَْمَ تقَُلَّبُ وُجُوههُُمْ فِي النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطََعْنَا اللََّّ
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وههم في النار( في ذلك اليوم العظيم ، يوم القيامة ستقُل ب وجوههم في تلك الإيه؟  )يوم تقلب وج

في تلك النار ، )يقولون يا ليتنا أطعنا الله و أطعنا الرسولا( يندمون في ذلك الوقت على عدم  

 طاعتهم لله و طاعتهم لنبي ذلك الزمان . 

 

 سَادَتنَاَ وَكُبرََاءَنَا فَأضََلُّونَا السَّبيِلا{ : }وَقَالوُا رَبَّنَا إِنَّا أطََعْنَا 

 

)و قالوا ربنا إنَّا أطعنا سادتنا و كبراءنا فأضلونا السبيلا( يعني الناس الكبيرة ، المسؤولين  

الرؤساء اللي كانوا هم مسؤولين عن الأفعال و الأوامر هم اللي أضلوا الناس دي و جعلوهم في  

لكبراء و السادة دول/هؤلاء ، )و قالوا ربنا إنَّا أطعنا سادتنا و كبراءنا  جهنم ، فهنا بيشتكوا من ا

 فأضلونا السبيلا( أي أبعدونا عن الطريق المستقيم . 

 

 }رَبَّنَا آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذاَبِ وَالْعَنْهُمْ لعَْنًا كَبِيرًا{ : 

 

يدعوا الله عز و جل إن هو ينتقم من  )ربنا آتهم ضعفين من العذاب و العنهم لعناً كبيراً( هنا ب

السادة و الكبراء دول/هؤلاء اللي أضلوا الناس بأن يكون لهم ضعفين من العذاب ، و لعناً كبيراً  

 أي طرداً كبيراً من رحمة الله . 

 

ا قَ  ُ مِمَّ أهَُ اللََّّ ِ وَجِيهًا{ : }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا لا تكَوُنوُا كَالَّذِينَ آذوَْا مُوسَى فَبرََّ  الوُا وَكَانَ عِندَ اللََّّ

 

)يا أيها الذين آمنوا لا تكونوا كالذين آذوا موسى فبرأه الله مما قالوا( كل نبي بيؤذى مش من  

الكافرين و المنافقين بس/فقط ، ممكن كمان/أيضاً من أصحابه ، إزاي/كيف؟؟ إن هم/إنهم  

 ينفذوا أوامره ، هذا إيذاء للنبي من حيث  بيعترضوا على أوامره ، بيعترضوا على أوامره أو لا 

لا يشعرون ، فمثلاً : كان بعض إيه؟ الصحابة ، كانوا مش راضيين بقسمة النبي صلى الله عليه وسلم بعد غزوة  

حُنين ، تقسيم الغنائم يعني ، و النبي صلى الله عليه وسلم و كل نبي يعلم كيف يُقسم و كيف يعُطي , لأنه يتحدث و  

ن باطناً ، و لذلك وجب التسليم لأوامر الن بي  ، فهذا  يفعل بالإلهام ، فما تراه ظاهراً غير ما يكو

كان من ضمن إيه؟ ما أوُذي النبي صلى الله عليه وسلم ، فربنا هنا بيُسلي النبي و يعُزي النبي و يُسري عن النبي  

صلى الله عليه وسلم و عن كل نبي ، فيقول له : )يا أيها الذين آمنوا لا تكونوا كالذين آذوا موسى فبرأه الله مما  

يعني لم تعدل مثلاً في القسمة ، كذلك قالوا لموسى من قبل ، )فبرأه الله  قالوا( يعني مثلاً قالوله 

مما قالوا( جعله مبرأً من هذا الإتهام عنده و عند المخلصين من المؤمنين ، )و كان عند الله  

وجيهاً( أي كان عند الله حكيماً له وجهة نظر صائبة يؤيدها الله سبحانه و تعالى ، فوجهة نظر  

انت في ظاهر الأمر لا توافقك أو لا توافق عقلك ، و لكن استسلم لها فهو توجيهٌ  النبي و إن ك

 إلهي  بالإلهام ، فهذا معنى )و كان عند الله وجيهاً( . 
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َ وَقوُلوُا قوَْلا سَدِيدًا{ :   }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا اللََّّ

 

يداً( يا أيها المؤمنين اجعلوا بينكم و بين عذاب الله  )يا أيها الذين آمنوا اتقوا الله و قولوا قولًا سد

وقاية ، و إلتزموا بالإحسان و المراقبة ، )و قولوا قولًا سديداً( قولوا قولًا حكيماً ، فيه تقوى و لا  

 تؤذوا الن بي  ، فهذا معنى )و قولوا قولًا سديداً( أي مُسد داً إلى الخير . 

 

َ وَرَسوُلهَُ فَقَدْ فَازَ فوَْزًا عَظِيمًا{ : }يصُْلِحْ لكَُمْ أعَْمَالكَُمْ وَ   يغَْفِرْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَمَن يُطِعْ اللََّّ

 

)يصلح لكم أعمالكم( الأعمال التي فيها نقص ، يصُلحها لكم و يقبلها ، )و يغفر لكم ذنوبكم( أي  

ز فوزاً عظيماً(  الذنوب يغفرها لكم نتيجة تسليمكم و رضاكم ، )و من يطع الله و رسوله فقد فا

من قدم طاعة الله و طاعة الرسول على أي شيء في الدنيا فهذا هو الفوز العظيم ، فهنا حثٌّ من  

 الله سبحانه و تعالى على الإستسلام التام لله و للرسول . 

 

نهََا وَأشَْفقَْنَ مِنْهَا وَحَمَلهََا  }إِنَّا عَرَضْنَا الأمََانَةَ عَلَى السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ وَالْجِبَالِ فَأبََيْنَ أنَ يَحْمِلْ 

 الِإنسَانُ إِنَّهُ كَانَ ظَلوُمًا جَهُولا{ : 

 

)إنَّا عرضنا الأمانة على السماوات و الأرض و الجبال فأبين أن يحملنها و أشفقن منها و حملها  

عز و  الإنسان إنه كان ظلوماً جهولًا( الأمانة أي الإستخلاف في الأرض ، أي حمل رسالة الله 

جل من خلال الأنبياء و جماعات المؤمنين ، )إنَّا عرضنا الأمانة على السماوات و الأرض و  

الجبال( يعني على الكائنات الحية العاقلة في السماوات و الأرض و الجبال هي أكوان لا نعلمها  

عالم الغيب ،   ، الله يعلمها ، )فأبين أن يحملنها( يعني ماقدروش/لم يقدروا يحملوا هذه الأمانة في 

عليه  -)و أشفقن منها( خافوا من هذه الأمانة العظيمة ، )و حملها الإنسان( اللي هو من نسل آدم  

أي ليس من نسله المادي فقط ، إنما كان إيه؟ من سلالة آدم ، يعني من نفس طور و    -السلام

منذ آدم إلى الآن و  ، و الله سبحانه و تعالى يصطفي  -عليه السلام -تخليق آدم ، أي من بعد آدم 

إلى قيام الساعة ، )و حملها الإنسان إنه كان ظلوماً جهولًا( يعني هناك صفات في الإنسان أنه  

ظلوم يميل إلى الظلم ، و جهول أي يميل إلى الغضب و العياذ بالله ، فهذا تحذير من الله سبحانه  

 نقع في الظلم .  و تعالى من الغضب و من إيه؟ الظلم ، لكي لا نقع في الغضب و لا 

 

ُ عَلَى الْمُؤْمِنِي ُ الْمُنَافِقِينَ وَالْمُنَافقَِاتِ وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ وَيتَوُبَ اللََّّ بَ اللََّّ نَ وَالْمُؤْمِنَاتِ  }لِيعَُذ ِ

حِيمًا{ :  ُ غَفوُرًا رَّ  وَكَانَ اللََّّ
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المشركات( نتيجة هذا الإبتلاء و هذا البعث و  )لبعذب الله المنافقين و المنافقات و المشركين و  

هذا الإختبار في الدنيا ، سيظهر منافقين و سيظهر مشركين ، فيعُذبهم الله سبحانه و تعالى جزاء  

أعمالهم ، )و يتوب الله على المؤمنين و المؤمنات( من آمن و سَلَّمَ و رضي يتوب الله عليه و  

رحيماً( الله سبحانه و تعالى هو أصل الغفران و هو أصل  يغفر له ذنوبه ، )و كان الله غفوراً 

 الرحمة ، حد عنده سؤال تاني؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 و أتوب إليك .  أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

الفوز و النصر في القرآن من أصوات الكلمات  سؤال يا نبي الله الحبيب ، ما الفرق بين   -

 ، يعني الفوز تذُكر بفوز المؤمن بالجنة ، و النصر يكون للمؤمنين في معركة مثلاً ..؟ 

 

الفوز :  أي تكون بينك و بين بواعث الإثم تأفف تلقائي  , )ف(  صوت التأفف , )و(   -

 دوي  دائري منتظم , )ز( صوت الذنب في الرؤيا . 

 

 

و رؤية الوصال بالنعمة التامة , )ن( صوت النعمة , )ص(  صوت الوصل  النصر : ه -

 و الاتصال , )ر( صوت الرؤية . 
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"و خُتمت سورة الأحزاب ، و علت بها نفوس المؤمنين كقمم الجبال راسخة بعزة الله و قوته ،  

هم أمام قيعان  و بطاعة الله و نبيه و الإمتثال لهما ، فجنود الله هم عباده المخلصون ، تعلو همم

الظلم و الحسرة و النفوس الخاسرة ، و رأينا بيت آل النبي و ما فيه من محبة و أدب و خير و  

               قدوة ، و تعلمنا و عُلمنا و ارتوينا كزهيرات صغيرة في بستان الهدى . الحمد لله"

 

 

 

 ======================== 

 

 

 

 حازم عبد الله الفتاح : 

 

شخص هندي اجا لعندك وجلس على ركبه امامك ووضع يده على صدره  اليوم الضحى شفت 

ف عليك وعلى دعواك ( وبدا   وقال لك : ) انا ابن خالة المسيح الموعود جئت شخصيا لأتعر 

 على وجهك يانبي الله الفرح والخشوع والدموع 

 م 10:47اليوم، الساعة 

 م 10:47

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/13SyN9Ck6aWUQuRA2qB-

ZguY3QjrqL_Yj/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=۱=٢٧صلاة الجمعة 

 

 

 

 عليك سلام الله و رحمته و بركاته أحبك الله تعالى 

 

 لقد أرسلت 

 آمين لكل دعائك الصالح , و بشرك الله بالخير يا حازم و نحمد الله على هذه البشرى الإلهي ة . 
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 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 نبي الله الحبيب  امين يا 

 

 

 ==================================================

 === 

 

 آسيا أمة الله الباطن : 

 

 م 2:56جمعة 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

جمعة مباركة عليكم يا سيدي يا نبي الله أنتم وكل من حواليكم من أحبابكم وأصحابكم وكل أهلكم  

 وذويكم

 م 10:57أمس، الساعة 

 م 10:57جمعة 

Youssef 

يا سيدي انظر والله كنت ندرس سارة بناء على طلب منها " حالة الانسان بعد الموت " للتو انا  

 اقرأ لها وجدت سؤالي الذي سألته لك سيدي 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

: ألم يغفر الله لهم وقد دخلوا الجنة ؟    يقول المسيح الموعود " وعند قولهم اغفر لنا " ينشأ سؤال

 وما الحاجة الى الاستغفار ما داموا قد غُفر لهم ؟ 

والجواب : ان المغفرة معناها في الاصل ستر الحالات الناقصة غير الملائمة وتغطيتها فالمراد  

يجدون  ان اصحاب الجنة سيطمعون أن ينالوا الكمال التام وأن يغرقوا في النور كلية ، فدائما ما 

حالتهم الاولى ناقصة عند رؤيتهم الدرجة التالية من الكمال ، فيودون تغطية حالتهم الاولى , ثم  
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اذا رأوا درجة الكمال الثالثة تمنوا تغطيةحالتهم الثانية ، أي ان تستر حالتهم الناقصة تلك وتخُفى  

 حلة . ، هكذا سوف يظل أصحاب الجنة يتمنون المغفرة غير المتناهية بعد كل مر

ان كلمة الاستغفار او الغفران هي نفس الكلمة التي يطعن بها بعض الجاهلين في نبينا صلى الله  

قد ادركتم مما سلف ان الرغبة في الاستغفار انما   –ايها المستمعون الكرام -عليه وسلم ولعلكم 

نًا له في كل  هي مفخرة للانسان فمن كان مولودا من بطن امرأة ومع ذلك لا يتخذ الاستغفار ديد

 حال فهو دودة وليس انسان وأعمى وليس بصيرا ، ونجس وليس طيبا 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

سبحان الله هذا هو سؤالي الذي نشأ عندما سمعت والدي يدعو للمسيح الموعود عليه السلام  

 بالمغفرة 

 ص  8:34اليوم، الساعة 

 ص 8:34

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته سيدي  

انا كذلك استفدت كثيرا من اجابتك سيدي وتعلمت منه الكثير وفهمت كذلك ان المقام المحمود  

كذلك هو نوع من طلب المغفرة لسيدنا محمد صلى الله عليه وسلم اي طلب درجة الكمال اعلى  

التي يتمناها حبيبنا محمد صلى الله عليه وسلم  من الدرجة التي قبلها ، وهذا المقام المحمود هي 

 وطلب من امته ان تدعو له 

Youssef 

وانا كنت كل يوم اقرأ سورة الفاتحة على روحه الطاهرة وروح المسيح الموعود وكل الانبياء ،  

ولا اقول اغفر لهم كنت اراها وكأنها قلة أدب ، ادعو لجميع الموتى بالمغفرة والرحمة وعندما  

نبياء اقرا فقط عليهم سورة الفاتحة ، اما الان بعد اجابتك واجابة المسيح الموعود ادعو للا

 أصبحت ادعو بالمغفرة . 

Youssef 

 وتلك الرؤيا استغفار والدي للمسيح الموعود عليه السلام كانت تنبيه لي لامور كنت اجهلها  

 الحمد لله رب العالمين 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 وسأركز كثيرا من اليوم فصاعدا بالدعاء بالمقام المحمود لسيدنا محمد صلى الله عليه وسلم 
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 م 5:44اليوم، الساعة 

 م  5:44

 لقد أرسلت 

نعم أحسنتِ و أقول لك أنني أجبت بإجابة المسيح الموعود و لم أتذكر هذا النص , فسبحان الله  

 تعالى و جمعتك طيبة و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 لقد أرسلت 

 ما هو الاسم الاعظم لله بالنسبة لسليمة؟ 

 لقد أرسلت 

 هل تذكريه او هل هو في المدونة؟ 

  

 م 7:41يناير الساعة  28

 م 7:41سبت 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا سيدي يا نبي الله 

 نعم الحمد لله رب العالمين ، زادكم الله علما ونور سيدي 

 Youssefتم الرد عليك بواسطة  

Youssef Hala Mounir 

 أنا لا أذكره سيدي ولكنني سأبحث عنه باذن الله 

 م 10:33ير الساعة ينا 28

 م 10:33سبت 

Youssef 

 يا سليمة : اسم الله الأعظم لك هو ) الحَيِي  ( يا من هو الحَييِ  . 

 و عليكم سلام الله و رحمته و بركاته 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 هذا هو الاسم الاعظم لسليمة سيدي وجدته أخيرا الحمد لله رب العالمين . 
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 م 9:56اليوم، الساعة 

 م  9:56

 لقد أرسلت 

 نعم أحسنتِ و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 

 

 

 

  

 ============================== 

 ================================================= 

  

  

  

 بسمة أمة العليم الخبير  : 

 م 3:59سبت 

Besma 

Besma Sach 

السلام عليكم ورحمة الله وبركاته يا نبي الله اتمنى ان تكون بخير ، طلبت من الله الاسم الاعظم  

 ، وكذلك هذه الايام اصلي وادعو الله ان يقربني منه وان يحبني ورأيت هذه الرؤى  

 

 ليلة الخميس رأيت نفسي اقول واردد الايه التاليه بسم الله الرحمن الرحيم  

 قبائل لتعارفو ان اكرمكم عند الله اتقاكم(( صدق الله العضيم. ))وجعلناكم شعوب و

ثم استيقظت من نومي وبقيت أردد الآيه الكريمه بعدها رجعت للنوم رايت نفسي مسافرة انا  

وابن خالتي هشام الى المانيا ، ورايت ايضا انني اتكلم مع اسيا وقلت لها لم ينقطع عنا الماء مدة  

ينقطع عنكم الماء وبالفعل في الغد انقطع عنا الماء مده ساعتين    طويلة  فقالت لي غدا سوف

 ضحكت واستغربت من تحقق الرؤيا الحمد لله. 
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 Besmaلقد قمت بالرد على  

يا ايها الناس انا خلقناكم من ذكر وانثى وجعلناكم شعوبا وقبائل لتعارفوا ان اكرمكم عند الله  

 اتقاكم ان الله عليم خبير

 أرسلت لقد  

 مبارك يا أمة الله العليم الخبير 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

  

  

  

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 الحمد لله تعالى 

 م 7:06يناير الساعة  28

 م 7:06سبت 

 خادم يوسف

https://youtube.com/watch?v=Cgdktc7q_eo&feature=share 

 

 الله الحي  

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 السلام عليكم يانبي الله اعطيني رايك في الفيديو 

 م 9:58اليوم، الساعة 

 م  9:58

 لقد أرسلت 
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 نعم أحسنت يا حبيبي 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 وانت حبيبي يا نبي الله وقرة عيني وسبب سعادتي واصل سعادتي كلها 

 لقد أرسلت 

 لقد أرسلت 

 الحمد لله رب العالمين 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 الحمد لله رب العالمين باعث النبيين

 

 مجدد الدين وناصر المرسلين

 

 ومزكي المؤمنين

 

 الله يعطيك العافية يانبي الله انت تعبت كتيير الله يعوضك كل خير , الله يجبر  

 بخاطرك مثل ما جبرت بخاطرنا ، ومثل ما جبرت بخاطر دعوة المسيح الموعود ،  

 لى يجعل هذه الجماعة سباقة في الخيرات ويوصل المؤمنين  وان شاء الله تعا 

 اليوسفيين في كل العالم بوصاله التام ، وان يسكب عليهم من روحه ووصاله ما  

 يملأ به افئدتهم وعقولهم وان يجعلهم سفراء الحق والنور 

  

 لقد أرسلت 

  

 آمين  

 ===================================== 

 

 م  9:29أمس، الساعة 
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 م  9:29أحد 

 عبد الرزاق 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 عبد الرزاق 

 كيف حالكم يانبي الله الكريم 

 عبد الرزاق 

 أرجو أن تكونوا بأتم صحة وعافيه 

 عبد الرزاق 

 نرجوا دعائكم الكريم 

 جزاكم الله عنا كل خير 

 عبد الرزاق 

 بارك الله لنا بكم 

 ثبتنا الله معكم وبكم 

 الرزاق عبد 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

 صلوات ربي وسلامه عليكم 

 آمين

 م 10:01اليوم، الساعة 

 م 10:01

 لقد أرسلت 

يسر الله لك أمورك يا حسام و رضي الله عنك و رزقك و انعم عليك يا حبيبي آمين و عليك  

 سلام الله و رحمته و بركاته 

 

 

 م 10:25إثنين 

 عبد الرزاق 

 نحبكم يانبي الله 
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سعد قلبي عند رؤية كلامتكم ويملئني الطمأنينة والهدوء،اللهم ب حبك ل حبيبك محمد وحب  وي

محبوبك أحمد لك صلي على يوسف بن المسيح وثبتنا معه واجعلنا منه إنك أنت السميع  

 الحميد.آمين

 عبد الرزاق 

 يعلم الله كم أني مقصر وأرجو عفوه ومغفرته 

 عبد الرزاق 

 بارك الله لنا بكم  

 صلوات ربي وسلامه عليكم 

 آمين

 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

 بارك الله لنا بكم 

 صلوات ربي وسلامه عليكم 

 آمين. 

 م 5:37اليوم، الساعة 

 م  5:37

 لقد أرسلت 

 آمين لصالح دعائك يا حسام الحبيب 

 

 

 

 

 ================================= 

 

 ==================================================

 === 
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 م 6:12خميس 

 محمود

 دكتور محمد  

  

  

 محمود

 محمود عبد الستار

 فاكرني ؟ 

 أنا كلمتك قبل كدا من حوالي سنة تقريبا 

 م 10:51يناير الساعة  27

 م 10:51جمعة 

 لقد أرسلت 

 تفضل يا محمود نعم , 

 

 ص  11:19أحد 

 لقد أرسلت 

 هل سألت الله ربك عن المسيح الموعود غلام أحمد و عن يوسف بن المسيح؟ 

 محمود

 حلمت بيك  وكنت بتقرأ القرآن بشكل مختلف كنت بتقول طه ما انزلناك الأرض لتشقى 

  

  

 محمود

 محمود عبد الستار
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 الكلام دا يوم الخميس اللي فات 

 م  5:13أمس، الساعة 

 م  5:13أحد 

 محمودتم الرد عليك بواسطة  

 محمود عبد الستار

 وبعدين اي علاقة الكلام دا بمشكلتي  

 يعني لو أنا مش سألت الله عن المسيح الموعود مش هتساعدني ؟  

أنا دلوقتي بحكي لك على مشكلة هتقدر تساعدني يبقى كتر خيرك مش هتقدر فأنت ليك كل  

 لي مشاكلي  الاحترام وأنت مش ملزم تحل

 م 10:05اليوم، الساعة 

 م 10:05

 لقد أرسلت 

أصل السعادة و عطر الحياة اليوم هو في ما قلته لك و عندها ستتغير دنياك و ستتغير نظرتك ,  

سيخلق الله لك سماء جديدة و ارض جديدة . من اتبعني و اتبع المسيح الموعود فلا يشقى أبدا .  

 الله ربي و رب آبائي الأولين . طه ما أنزلناك  الأرض لتشقى . 

 

  

  

 ============ 

 ========= 

  ================================================= 

  

  

 لقد أرسلت 

  

 يا حازم هل لاحظت شيء ؟ 

 خادم يوسف

اذ ما خلاني لاحظ شي   بصراحة كلامك الحلو الأخ 
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 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

      

 لقد أرسلت 

باعث لي يشتكي لي من شقاءه في الدنيا , و الله اخبره الخميس اللي فات  محمود عبد الستار 

 بالرؤيا ان يوسف هو طريق النجاة 

 لقد أرسلت 

 انظر : قال الله على لساني في رؤياه  = طه ما انزلناك الارض لتشقى 

 لقد أرسلت 

 يعني ألم يفهم ؟ 

 لقد أرسلت 

 و الله إنها آية  

  

 لقد أرسلت 

 على لساني في رؤياه  = طه ما انزلناك الارض لتشقى انظر : قال الله 

 لقد أرسلت 

 نعم

 لقد أرسلت 

 هو ما كلمني منذ سنة!!!!!!!! 

 لقد أرسلت 

 و اتاه الله في الرؤيا و قال له ذلك على لساني 

 لقد أرسلت 

 في عز مشاكله 

 

  

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 
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 ماشاء الله

 عظمة الهية سبحان الله شيء عظيم 

  

  

 اسعد مساء اليوم معك يانبي الله الحبيب ، استأذنكم 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته . 

 م 5:40يناير الساعة  31

 م 5:40ثلاثاء 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 لقد أرسلت 

 اعتقد انك تعلم ان هذا في حد ذاته رد محمود لم يرد على رسالتي , رآها و لم يستطع الرد , و 

 م 6:14يناير الساعة  31

 م 6:14ثلاثاء 

 لقد أرسلت 

https://www.tiktok.com/@tajdeedmedia/video/7194528582457167109 

 

Tajdeed on TikTok 

 لقد أرسلت 

ل هذا الفديو  حم 

 خادم يوسف تم الرد عليك بواسطة  

Hazeem Ahmade 

 نعم

 م 7:43 يناير الساعة 31

 م 7:43ثلاثاء 
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 خادم يوسف تم الرد عليك بواسطة  

 حملته صار عندي 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 انشره على القناة ؟ 

 م 8:45يناير الساعة  31

 م 8:45ثلاثاء 

 خادم يوسف تم الرد عليك بواسطة  

Hazeem Ahmade 

، هو الآن امام مفرق وهو  الظاهر انو حس  انو بل ش الجد  وصار عند مفرق العقبة فخاف وخشي 

مخي ر وحر الخيار اما ان يعود لعيشة الضنك ليندرج في سلك الدنيا والدنيويين او يلج حياة  

القداسة والطهارة بوصال الله ونور النبيين ويرقى في مدارج الروح والروحانيين ، فلتسمع ندائنا  

ه وادخل الباب ساجدا طائعا ثم  روحك يامحمود انما هي خطوة ، اطوي نفسك امام كلمة الله وامر

 انعم مع المؤمنين المنعمين ، والحمد لله رب العالمين . 

 م  8:18أمس، الساعة 

 م 8:18أربعاء 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

https://youtube.com/watch?v=Z9OIFt_qVws&feature=share 

 

 طفلٌ سرمديٌّ . 

 على نفسه  خادم يوسف رد 

Hazeem Ahmade 

 كلمات من كل الكلمات 

 م 6:32اليوم، الساعة 

 م  6:32

 خادم يوسف لقد قمت بالرد على  

 نعم
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 خادم يوسف لقد قمت بالرد على  

لذلك تجد أن  من طرق ابليس البائس التعيس الرئيسية أنه يعمل على انتشار السفه و الهزل في  

 المجتمعات لكي يبتعد الناس عن الجد لان الله يحب الجد , 

  

==  =========================== 

 

 

 

 

 

 2023يناير  27الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه التاسع من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه التاسع من الأحزاب . 
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 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 

 

  

 

يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه التاسع من أوجه سورة الأحزاب ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 المباركة بقوله :  بدأ نبي الله جلسة التلاوة 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه التاسع من أوجه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  

 مروان :

 

 أحكام الميم الساكنة : 

 

أتى بعد الميم الساكنة ميم أخرى فتدغم الميم الأولى في الثانية و  إدغام متماثلين صغير و هو إذا 

 تنطق ميماً واحدة . 

و الإخفاء الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة حرف الباء و الحُكم يقع على الميم أي الاخفاء  

 يكون على الميم . 

لميم و الباء ، و الإظهار  و الإظهار الشفوي و هو إذا أتى بعد الميم الساكنة جميع الحروف إلا ا

 طبعاً سكون على الميم نفسها يعني الحُكم يقع على الميم . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 
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وَلا أبَْنَاء أخََوَاتهِِنَّ وَلا   }لا  جُنَاحَ عَلَيْهِنَّ فِي آباَئهِِنَّ وَلا أبَْنَائهِِنَّ وَلا إخِْوَانهِِنَّ وَلا أبَْناَء إِخْوَانهِِنَّ 

َ كَانَ عَلَى كلُ ِ شَيْءٍ شَهِيدًا{ :  َ إنَِّ اللََّّ  نِسَائهِِنَّ وَلا مَا مَلكََتْ أيَْمَانهُُنَّ وَاتَّقِينَ اللََّّ

 

يقول سبحانه و تعالى : )لا جُناح عليهن في آبائهن و لا أبنائهن و لا إخوانهن و لا أبناء  

أخواتهن و لا نسائهن و لا ما ملكت أيمانهن( الآية دي بتتكلم عن الحجاب ،   إخوانهن و لا أبناء

يعني نساء النبي و كل نبي و نساء المؤمنين ، ليس عليهن  جُناح بأن لا يحتجبن من آبائهن و  

أبنائهن و إخوانهن و أبناء إخوانهن و أبناء أخواتهن و نسائهن و ما ملكت أيمانهن من العبيد ،  

يهن الحجاب ، الحجاب هو على غير هؤلاء ، و أحكام نساء النبي في سورة  فلا يجب عل

الأحزاب هي أحكام نساء كل نبي ، قبل النبي محمد و بعد النبي محمد صلى الله عليه وسلم ، هذا باختصار ، )و  

اتَّقِينَ الله( أمرُ ، أمر لإيه؟ لنساء النبي بالتقوى و التحلي بالورع و العفة و المراقبة و الإحسان ،  

 كان على كل شيء شهيداً( تذكير أن الله سبحانه و تعالى شهيد و مراقب و عليم بالظاهر  )إن الله

 و بالباطن . 

 

ِ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا صَلُّوا عَلَيْهِ وَسَل ِمُوا تسَْلِي َ وَمَلائكَِتهَُ يصَُلُّونَ عَلَى النَّبِي   مًا{ : }إنَِّ اللََّّ

 

يصلون على النبي يا أيها الذين آمنوا صلوا عليه و سلموا تسليماً( الله و  )إن الله و ملائكته  

الملائكة يبعثون بسلام و وصال إلى النبي صلى الله عليه وسلم و إلى كل نبي ، )يا أيها الذين آمنوا( أي من  

تؤمنوا بذلك النبي ، )صلوا عليه و سلموا تسليماً( أي أكرموه و صِلوه و اسمعوا أوامره و  

 ستقيم ، و كونوا مستسلمين لمنهجه و لدعوته و سلموا تسليماً . امشوا على نهجه الم

 

هِي نْيَا وَالآخِرَةِ وَأعََدَّ لهَُمْ عَذَابًا مُّ ُ فِي الدُّ َ وَرَسوُلَهُ لعََنهَُمُ اللََّّ  نًا{ : }إنَِّ الَّذِينَ يؤُْذوُنَ اللََّّ

 

آذى نبي فإن الله سبحانه و  )إن الذين يؤذون الله و رسوله لعنهم الله في الدنيا و الآخرة( من 

تعالى يلعنه و يطرده من رحمته في الدنيا قبل الآخرة ، )و أعد لهم عذاباً مهيناً( في الدنيا و  

 الآخرة . 

 

بيِنًا{ : }وَالَّذِينَ يؤُْذوُنَ الْمُؤْمِنِينَ وَالْمُؤْمِنَاتِ بغَِيْرِ مَا اكْتسََبوُا فَقَدِ احْتمََلوُا بهُْتاَناً وَإثِمًْا   مُّ

 

)و الذين يؤذون المؤمنين و المؤمنات بغير ما اكتسبوا فقد احتملوا بهتاناً و إثماً مبيناً( تحذير من  

إيذاء المؤمنين ، )بغير ما اكتسبوا( أي بغير حق ، )فقد احتملوا بهتاناً و إثماً مبيناً( احتملوا كذباً  

 ناً( أي ذنباً عظيماً . عظيماً ، البهتان هو الكذب العظيم ، )و إثماً مبي 
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زَْوَاجِكَ وَبَناَتِكَ وَنِسَاء الْمُؤْمِنيِنَ يُدْنِينَ عَليَْهِنَّ مِن جَلابيِبهِِنَّ ذَلِ  كَ أدَْنَى أنَ  }يَا أيَُّهَا النَّبِيُّ قلُ لأ ِ

حِيمًا{ :  ُ غَفوُرًا رَّ  يعُْرَفْنَ فَلا يؤُْذَيْنَ وَكَانَ اللََّّ

 

و بناتك و نساء المؤمنين يُدْنيِنَ عليهن من جلابيبهن( هذه آية  )يا أيها النبي قل لأزواجك 

الحجاب ، أمر لنساء المؤمنين و بنات النبي و أزواج النبي بإيه؟ بإرتداء الحجاب و هو تغطية  

سائر الجسد ما عدا الوجه و الكَفي ن بأثواب غليظة غير رقيقة و غير شفافة ، أثواب غليظة  

نى أن يعرفن فلا يؤذين( يعني هذا حفظ للنساء لكي لا يؤذين من فضفاضة ، تمام؟ ، )ذلك أد 

أصحاب إيه؟ أمراض القلوب ، الحجاب يحافظ على المرأة و يكُرمها ، )و كان الله غفوراً  

 رحيماً( الله أصل الغفران و أصل الرحمة . 

 

رَضٌ وَا لْمُرْجِفوُنَ فِي الْمَدِينَةِ لنَغُْرِيَنَّكَ بهِِمْ ثمَُّ لا  }لَئنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فِي قلُوُبهِِم مَّ

 يُجَاوِرُونَكَ فِيهَا إِلاَّ قلَِيلا{ : 

 

)لئن لم ينته المنافقون و الذين في قلوبهم مرض و المرجفون في المدينة لنغرينك بهم ثم لا  

ة و تحذير لأصحاب أمراض  يجاورونك فيها إلا قليلاً( هنا تحذير للمنافقين الذين كانوا في المدين

القلوب و الفساق و تحذير للمرجفين الذين لا يريدون الخير و لا النصر للإيه؟ للإسلام و  

للمسلمين ، فدائماً يبعثون الخوف و الذبذبة و الإرجاف في قلوب المؤمنين لكي لا يقاتلوا  

في المدينة لنغرينك بهم   الكافرين ، )لئن لم ينته المنافقون و الذين في قلوبهم مرض و المرجفون

ثم لا يجاورونك فيها إلا قليلاً( يعني لنُسلِ طَنَّك عليهم تقاتلهم و تجُليهم ، )ثم لا يجاورونك فيها إلا  

 قليلاً( أي قليل ممن تابوا و ثابوا و رجعوا . 

 

 }مَلْعوُنِينَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذوُا وَقُت ِلوُا تقَْتِيلا{ : 

 

فوا أخذوا و قتلوا تقتيلا( أي أينما أمُسِكَ بهم ، )ثقفوا( أي أمُسِكَ بهم ، )أخذوا و  )ملعونين أينما ثق 

قتلوا تقتيلا( هنا تحذير ، تحذير من مصير الفتك بهم إن لم يرجعوا عن ديدنهم و سلوكهم مع  

خِذوُا  المؤمنين في المدينة ، سيكونون ملعونين أي مطرودين ، )أينما ثقفوا( أينما أمُسِكَ بهم ، )أُ 

 و قتلوا تقتيلا( . 

 

ِ تبَْدِيلا{ :  ِ فِي الَّذِينَ خَلوَْا مِن قَبْلُ وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّةِ اللََّّ  }سُنَّةَ اللََّّ
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)سنة الله في الذين خلوا من قبل و لن تجد لسنة الله تبديلا( إن الله سبحانه و تعالى سُنته واحدة ،  

جماعات الأنبياء عبر العصور ، )سنة الله في الذين خلوا من  و هي سُنته سبحانه و تعالى مع  

 قبل و لن تجد لسنة الله تبديلا( ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 د أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . أشه

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

لقلب تتعشق فيها كلمات رب الأكوان و ترتوي منها و تترقرق حتى تكون نبعاً و  "إن سكنات ا 

معزوفة تلُحن على وتر الروح المبتهجة ، تلك التي هي لا تعرف من الحياة معنى إلا الوصال ،  

و تزداد بهجةً و سروراً كلما زاد إنحناءها كما الشجرة متواضعة لتحظى بقُبلات فيض النهر  

ع لخرير الماء و رقصات الوريقات و لامس بهما نسيم الغيث و تعال لنتلو عليك  بقربها ، فاستم

من ترانيم الحُب و تراتيله ما يفزع قاسية القلوب و تنشد لها أفئدة المحبين العاشقين ، تعال لنقول  

لك أن البهجة ستحُبك كلما اقتربت بتواضع من الواصل الموصول في هذه الدنيا ، بنبي هذا  

بأنواره و فيض رب الأكوان عليه و محبته و تبشيراته ، هنا السكينة و الإرتواء مع   الزمان و

         حُب حضرة الكبرياء و حُب أحبابه و أحباب أحبابه ، فإلهنا جنتنا و بهجتنا ."
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 2023يناير  27الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثامن من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 وجه الثامن من الأحزاب . درس القرآن و تفسير ال

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم شرح لنا صلى الله عليه وسلم الوجه  

 الثامن من سورة الأحزاب . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثامن من أوجه سورة الأحزاب ، يقول تعالى : 

 

نْ عَزَ  لْتَ فَلا جُناَحَ عَليَْكَ ذَلِكَ أدَْنَى  }ترُْجِي مَن تشََاء مِنْهُنَّ وَتؤُْوِي إلَِيْكَ مَن تشََاء وَمَنِ ابْتغَيَْتَ مِمَّ

ُ يعَْلَمُ مَا فِي قُلوُبكُِمْ وَ  ُ عَلِيمًا  أنَ تقَرََّ أعَْينُهُُنَّ وَلا يَحْزَنَّ وَيرَْضَيْنَ بمَِا آتيَْتهَُنَّ كُلُّهُنَّ وَاللََّّ كَانَ اللََّّ

 حَلِيمًا{ : 

 

أن تهب نفسها للنبي فليس عليه  )ترجئ من تشاء منهن و تؤوي إليك من تشاء( أي من أرادت 

حرج بأن يرُجيء أي يؤخر من يشاء منهن ، )و تؤوي إليك من تشاء( أي ليس عليك حرج أن  

تأخذ و تتزوج من أردت منهن ، )و من ابتغيت ممن عزلت فلا جناح عليك( أي إن أردت أن  

)ذلك أدنى أن   ترجع إلى من أرجأت فلا بأس عليك ، )فلا جناح عليك( أي لا حرج و لا إثم ، 

( ذلك أدنى يعني أقرب ، )أن تقر أعينهن( أي يسعدن ، )و لا يحزنَّ و   تقر أعينهن و لا يحزنَّ

( هنا خطاب عام للإيه؟ لنساء النبي صلى الله عليه وسلم ، أي ليرضين و يشعرن بالرضا   يرضين بما آتيتهن كلهنَّ

ما في قلوبكم( الله هو  بما آتيتهن كلهنَّ ، أي آتيتهن من محبة و معروف و مشاعر ، )و الله يعلم 

 الرقيب ، )و كان الله عليماً حليماً( الله هو أصل العلم و هو أصل الحِلم . 

 

كَتْ يمَِينكَُ  }لا يَحِلُّ لكََ الن سَِاء مِن بعَْدُ وَلا أنَ تبََدَّلَ بهِِنَّ مِنْ أزَْوَاجٍ وَلوَْ أعَْجَبَكَ حُسْنهُُنَّ إِلاَّ مَا مَلَ 

ُ عَلَى قِيبًا{ :  وَكَانَ اللََّّ  كلُ ِ شَيْءٍ رَّ

 

)لا يحل لك النساء من بعد و لا أن تبدل بهنَّ من أزواج و لو أعجبك حسنهنَّ إلا ما ملكت  

يمينك( هنا هذه الآية نزلت في نهاية عهد النبي صلى الله عليه وسلم و هو أمر بعدم الزواج من النساء الحرائر ،  

لال الحرب و الفيء ، )و كان الله  )و لو أعجبك حسنهنَّ إلا ما ملكت يمينك( أي ما ملكتها من خ

على كل شيء رقيباً( الله سبحانه و تعالى هو أصل المراقبة فبالتالي يكون هذا دافع للمؤمنين  

على التقوى و على الإحسان ، )لا يحل لك النساء من بعد و لا أن تبدل بهنَّ من أزواج و لو  

 ء رقيباً( . أعجبك حسنهنَّ إلا ما ملكت يمينك و كان الله على كل شي 
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ِ إِلاَّ أنَ يؤُْذنََ لكَُمْ إِلىَ طَعَامٍ غَيْرَ نَاظِرِينَ إِ  نَاهُ وَلكَِنْ إِذاَ  }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا لا تدَْخُلوُا بُيوُتَ النَّبِي 

مْ كَانَ يؤُْذِي النَّبِيَّ فَيسَْتحَْيِي  دُعِيتمُْ فَادْخُلوُا فَإذَِا طَعِمْتمُْ فَانتشَِرُوا وَلا مُسْتأَنِْسِينَ لِحَدِيثٍ إنَِّ ذَلِكُ 

ِ وَإِذَا سَألَْتمُُوهنَُّ مَتاَعًا فَاسْألَوُهنَُّ مِن وَرَاء حِجَابٍ ذلَِكُمْ   ُ لا يَسْتحَْيِي مِنَ الْحَق  أطَْهَرُ  مِنكُمْ وَاللََّّ

ِ وَ  لا أنَ تنَكِحُوا أزَْوَاجَهُ مِن بعَْدِهِ أبََدًا إنَِّ ذَلِكُمْ  لِقُلوُبكُِمْ وَقُلوُبهِِنَّ وَمَا كَانَ لكَُمْ أنَ تؤُْذوُا رَسوُلَ اللََّّ

ِ عَظِيمًا{ :   كَانَ عِندَ اللََّّ

 

)يا أيها الذين آمنوا لا تدخلوا بيوت النبي إلا أن يؤذن لكم إلى طعام غير ناظرين إناه و لكن إذا  

لمؤمنين ، خطاب أدب  دعيتم فادخلوا فإذا طعمتم فانتشروا و لا مستأنسين لحديث( هنا خطاب ل

للمؤمنين لكي يتحلوا بسلوك قويم لا يؤذي النبي صلى الله عليه وسلم و هو أمر لهم أن إذا دعوا إلى بيت النبي  

إلى طعام فليأكلوا من الطعام و أن يغضوا أبصارهم غير ناظرين إناه أي داخله أي داخل البيت  

و لا مستأنسين لحديث( أي  ، فبعد الطعام فلينتشروا مباشرةً أي يذهبوا مباشرةً من حيث أتوا ، )

لا يجلسون يتسامرون لأن ذلك يؤذي النبي ، )إن ذلكم كان يؤذي النبي فيستحيي منكم( يستحي  

من أصحابه ، و لكن  الله )و الله لا يستحي من الحق( و الله لا يستحي من الأمر بالنصيحة و  

أردتم أن تسألوا عن مسألة  الحق ، )و إذا سألتموهن متاعاً فاسألوهنَّ من وراء حجاب( أي إذا 

في دين الله عز و جل ، هذا معنى متاع ، )فاسألوهنَّ من وراء حجاب( أي من خلف جدار و  

حجاب ، )ذلكم أطهر لقلوبكم و قلوبهن( أي هو أقرب للتقوى و أقرب للطهارة القلبية ، )و ما  

اته ، )و لا أن تنكحوا  كان لكم أن تؤذوا رسول الله( ليس لكم أن تؤذوا مشاعر النبي صلى الله عليه وسلم بعد وف

أزواجه من بعده أبداً( لا يجوز لأي أحد من المؤمنين أن يتزوج ما تزوج النبي ، )إن ذلكم كان  

 عند الله عظيماً( هذا أمر عظيم عند الله سبحانه و تعالى . 

 

َ كَانَ بكِلُ ِ شَيْءٍ   عَلِيمًا{ : }إنِ تبُْدُوا شَيْئاً أوَْ تخُْفوُهُ فَإنَِّ اللََّّ

 

)إن تبدوا شيئاً أو تخفوه فإن الله كان بكل شيء عليماً( أي ما تقولونه و ما تضمرونه ، فإن الله  

يعلمه و هوالرقيب عليكم ، و هو داعي ، و ذلك أدعى لكم أن تكونوا من المحسنين و من التقُاة  

 ، )فإن الله كان بكل شيء عليماً( أي أنه هو أصل العلم . 

__ 

 

 م نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : و اختت

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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د و يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحم

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

 

 

 2023يناير  27الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه السابع من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه السابع من الأحزاب . 
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 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ البرَ ِ الحيب : 

 

  

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم شرح لنا صلى الله عليه وسلم الوجه  

 السابع من سورة الأحزاب . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله 

 عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السابع من أوجه سورة الأحزاب ، يقول تعالى : 

 

رًا وَنَذِيرًا{ :   }يَا أيَُّهَا النَّبِيُّ إِنَّا أرَْسَلْنَاكَ شَاهِدًا وَمُبَش ِ

 

شاهداً و مبشراً و نذيراً( يخُاطب الله سبحانه و تعالى الرسول صلى الله عليه وسلم و  )يا أيها النبي إنَّا أرسلناك 

الخطاب هنا للنبي و لكل نبي ، فيقول له : )إنَّا أرسلناك( أي بعثناك ، )شاهداً( أي تشهدُ على  

قومك و تشهدُ على عالم الغيب ، )و مبشراً( أي بالثواب العظيم و بالجنة ، )و نذيراً( أي تحُذر  

 و سخطه على الكافرين .  من عذاب الله

 

نِيرًا{ :  ِ بِإذِْنِهِ وَسِرَاجًا مُّ  }وَدَاعِيًا إلَِى اللََّّ

 

و أيضاً من صفاته : )و داعياً إلى الله بإذنه( أي أنك تدعو إلى طريق الله و إلى معرفة الله و إلى  

 جود الله تعالى . وصال الله بإذن الله ، و كذلك أنت : )و سراجاً منيراً( أي شمساً و دليلاً على و 

 

ِ فضَْلا كَبِيرًا{ :  نَ اللََّّ رِ الْمُؤْمِنِينَ بِأنََّ لهَُم م ِ  }وَبَش ِ
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)و بشر المؤمنين بأن لهم من الله فضلاً كبيراً( تفاصيل كونه بشير ، أنه بشير للمؤمنين ، بشير  

 للمؤمنين يبُشرهم بفضل الله تعالى الكبير جزاء إيمانهم . 

 

ِ وَكِيلا{ : }وَلا تطُِعِ  ِ وَكَفَى بِالِلَّّ  الْكَافرِِينَ وَالْمُنَافِقِينَ وَدَعْ أذََاهُمْ وَتوََكَّلْ عَلَى اللََّّ

 

)و لا تطع الكافرين و المنافقين( هنا أمر من الله سبحانه و تعالى للنبي و لكل نبي بعدم طاعة  

مكائدهم ، و لكن توكل على الله  الكفار و المنافقين ، )و دع أذاهم( أي لا تلتفت إلى أذاهم و إلى 

، )و توكل على الله و كفى بالله وكيلاً( لأن الله هو  الوكيل العظيم ، و هو الحامي من قبل و من  

 بعد . 

 

مْ عَلَيْهِنَّ مِنْ عِدَّةٍ  كُ }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا نكََحْتمُُ الْمُؤْمِنَاتِ ثمَُّ طَلَّقْتمُُوهنَُّ مِن قَبْلِ أنَ تمََسُّوهنَُّ فمََا لَ 

حُوهنَُّ سَرَاحًا جَمِيلا{ :   تعَْتدَُّونهََا فمََت عِوُهنَُّ وَسَر ِ

 

)يا أيها الذين آمنوا إذا نكحتم المؤمنات ثم طلقتموهن من قبل أن تمسوهن فما لكم عليهن من عدة  

ؤمن ثم ترك تلك  تعتدونها( خطاب للمؤمنين و تقرير لشريعة الإسلام أنه إذا تزوج الرجل الم

الزوجة من دون أن يُجامعها فليس له عدة عليها ، التي هي ثلاثة قروء أي ثلاثة أو ثلاث  

حيضات لمن تحيض ، أما التي لا تحيض فثلاثة أشهر ، )فمتعوهن( أي أعطوهن نصف المهر  

 .   المكتوب لهن  ، )و سرحوهن سراحاً جميلاً( أي اتركوهن تركاً جميلاً حسناً ليس فيه أذى

__ 

 

ا أَ  ُ عَليَْكَ  }يَا أيَُّهَا النَّبِيُّ إِنَّا أحَْلَلْنَا لَكَ أزَْوَاجَكَ الَّلاتِي آتيَْتَ أجُُورَهنَُّ وَمَا مَلكََتْ يمَِينكَُ مِمَّ فَاء اللََّّ

اتكَِ وَبنََاتِ خَالِكَ وَبَناَتِ خَالاتِكَ الَّلاتيِ هَاجَرْنَ مَعَ  كَ وَبنََاتِ عَمَّ ؤْمِنَةً إنِ  وَبَنَاتِ عَم ِ كَ وَامْرَأةًَ مُّ

ِ إنِْ أرََادَ النَّبِيُّ أنَ يَسْتنَكِحَهَا خَالِصَةً لَّكَ مِن دُونِ الْمُؤْمِنِينَ قَدْ عَلِمْ  نَا مَا فرََضْنَا  وَهَبَتْ نَفْسَهَا لِلنَّبِي 

حِيمًا{ : عَلَيْهِمْ فِي أزَْوَاجِهِمْ وَمَا مَلكََتْ أيَْمَانهُُمْ لِكَيْلا يكَوُنَ عَلَيْ  ُ غَفوُرًا رَّ  كَ حَرَجٌ وَكَانَ اللََّّ

 

)يا أيها النبي إنَّا أحللنا لك أزواجك اللاتي آتيت أجورهن و ما ملكت يمينك مما أفاء الله عليك(  

أي خطاب من الله سبحانه و تعالى للنبي أنه أحلَّ له أزواجه اللاتي عقد لهن المهور أو ما ملكت  

بالحرب و الفيء ، بأن يعُتقها ثم يتزوجها ، فيكون عتاقها صداقها ،  يمينك أي التي حاز عليها 

)و بنات عمك و بنات عماتك و بنات خالك و بنات خالاتك اللاتي هاجرن معك( هنا هذا  

الخطاب للمسلمين لأن في مجتمع النصارى كانوا لا يحُِلون الزواج من بنت العم أو بنت الإيه؟  

و تعالى أحلَّ للمسلمين ما حرم النصارى على أنفسهم ، و كذلك )و  بنت الخال ، هنا الله سبحانه 

امرأة مؤمنة إن وهبت نفسها للنبي( أي إن أرادت المرأة المؤمنة أن تتزوج النبي واهبةً نفسها  
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إياه ، )إن أراد النبي أن يستنكحها خالصة لك من دون المؤمنين( أي يجوز للنبي صلى الله عليه وسلم أن يتزوج  

بت نفسها له ، )خالصة لك من دون المؤمنين( أي أن نسائك هنَّ لك  إمرأة من دون مهر إن وه

فلا يجوز لأي أحد أن يتزوجهن من بعدك ، فهذا معنى )خالصة لك من دون المؤمنين( فكلمة  

)خالصة( هي تعود على كافة أزواج النبي و ليست للمرأة التي وهبت نفسها للنبي دون مهر ،  

اجهم و ما ملكت أيمانهم( أي نحن نعلم ما هو الفرض على  )قد علمنا ما فرضنا عليهم في أزو

المؤمنين لأزواجهم  )و ما ملكت أيمانهم( كذلك )لكيلا يكون عليك حرج( لكي لا تقع في الحرج  

 ، )و كان الله غفوراً رحيماً( لأن الله هو أصل الغفران و هو أصل الرحمة . 

__ 

 

 ارك : و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المب

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

بات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طي

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 2023يناير  21السبت، 

دي   بني عطية .  –الروضة   –المحم 

  

 

دي   بني عطية .  –الروضة   –المحم 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 



 630 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ==================== 

 

 ============================ 



 631 

 

 

 

 

 

 جميلة أمة الله المعطي : 

  

كنت أقف بالمطبخ أصب   ٢٠/۱السلام عليكم و رحمة الله و بركاته يا نبي الله... يوم الجمعة 

لنفسي منقوع القرفة،و هناك طاقة بالمطبخ و لأول مرة أنا واقفة و الشمس أنسكبت بخط مستقيم  

أذني اليمنى ،و حتى أني تفاجئت ،عرفت أنها الشمس لكن تفاجأت و فرحت و تعزيزا   في

للحدث وقفت شوي خليت الشمس في أذني ،فقط في أذني اليمنى من دون وجهي و راسي  

،سبحان الله ! و حدث ذلك قبل اذان الظهر بنصف ساعة اكثر قليلا، و أستغربت من هذه الحادثة  

غل القرآن بصوت يوسف ص من عند سورة الأنفال لأنه من عند تلك  . ثم بعد الظهر قررت أش

السورة بدأت اسمع دروس التلاوة ،و حبيت أتامل رحلتي مع يوسف ص ، ثم تذكرت أني كتبت  

 بيعتي ليوسف ص في يوم جمعة قبل أذان الظهر بنصف ساعة تقريبا 

Jameela 

كتبت ماحدث معي في المطبخ قبل ان  و قد حدث ذلك كله بشكل تلقائي بدون قصد مني ، و قد 

اقرر اسمع القرآن و أرسلته للبنات كم نقلته لك الأن، و كنت أقول تعزيزا للحدث ابقيت الشمس  

 بأذني قليلا،ثم بعد الظهر خطر لي ان اسمع القرآن بصوتك يا سيدي بدأ من الأنفال

Jameela 

 ي الكثير تعزيزا لرحلتي مع يوسف ص بالأخص أن دروس التلاوة تعني ل 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 و عندي سؤال يا سيدي ،مامعنى كلمة سورة ؟ 

 م 6:21اليوم، الساعة 

 م  6:21

 لقد أرسلت 

مكان محاط بسور , محفوظ و كذلك حافظ لمن دخله . من مسه كان آمنا , لأنه لا يدخله إلا  

نبًا إلى جنب أو مرتبة عموديًا،  تعني مجموعة مرتبة ج  - المطهرون . و هي )شوُرْتا( بالآرامية 

بمعنى صف  سرب(. و لله سبحانه اشارات لتمثلات مادية دلالة على حقائق   -و بالعبرية )شورا 

 و تمثلات روحية يا زكية النفس عليك السلام و رحمة الله و بركاته يا أمة الله المعطي 
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 لقد أرسلت 

ب هذه الكلمة أي نطقها بالعربية و أضفى علي ها من معاني أصوات الحروف العربية .  الله عر 

 كانت آرامية و عبرية فأعطاها الله الصبغة العربية لتتجلى لها المعاني . 

 لقد أرسلت 

 سورة , تسرب لطيف خفي  للنورة . س : تسرب خفي لطيف . أورة : نورة . 

 

 

 ==================================================

 ======== 

 

 

 السامع السميع : سارة أمة الله 

 م 4:34سبت 

Saraline's 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع

Saraline's 

Saraline's La'n 

 رؤيتي كانت كالتالي: 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 كانت الرؤيا كالتالي .  

ظهرت صحراء  لا شجر ولا  رأيت نفسي   جالسة  في مكان  وحدي  لا أدري أين.   من  بعد  

حجر ولا بنيان  صحراء  كصحراء العصر القديم  من بعد أرى في رجل  يرتدي لباس  . هدا  

اللباس لباس زمان يعني ليس لباس عصرنا   كأنه رجل من زمان . واقترب مني  لما وصل   

ان  تعيشي  أمامي   قال لي تعالى  ذهبت معه لاني لا اعرف الطريق . قال لي : انتي تريدين  

معنا   تعيشي زماننا وليس زمانكي  .   قلت له من انت قال انا  محمد نبيكي  صل الله عليه  

وعلى آله وصحبه . ثم اخد بيدي  وذهبت معه وانا  سعيدة  يعني اعيش  زمن النبي محمد  صل  

 الله عليه وعلى آله وصحبه 

 ص  9:27أمس، الساعة 
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 ص  9:27أحد 

Saraline's 

Saraline's La'n 

السلام عليكم صباح الخير الرؤيا الثانية كانت كالتالي :  رأيت نفسي  عند  طبيب الأسنان  .   

الطبيب يعين في اضراسي   هل هي صالحة ام مريضة من لعد قال لي قومي . ذهبت إلى  

المرآة  وتبسمت  انبهرت من مشهد اسناني كل الأسنان والإضراس  بيضاء لامعة  وابتسامة  

 تى كدت لم أصدق ماهدا .  رغم انو في المنام كان الإصلاح لضرس  واحد . مشرقة  ح

 م  8:06أمس، الساعة 

 م  8:06أحد 

Saraline's 

Saraline's La'n 

في مثل هدا اليوم  كان موعد ميلادك  يوم من أجمل أيام الدنيا .  يوم ذكرى عيد ميلادك لسنة  

من قلبي واتمنى من الله العلي العظيم ان  يصادف ليلة  اول يوم من رجب .  فأتمنى لك  2023

يمنحك خيرات الدنيا ونعيم الآخرة  والنصرة  يارب العالمين وان يمدك الله بالعمر والصحة  

 والعافية والرضى  . 

 ص  6:03اليوم، الساعة 

 ص 6:03

 Saraline'sلقد قمت بالرد على  

 آمين لصالح دعائك يا سارة تقبل الله منا و منك آمين

 أرسلت   لقد

و أنت الآن معنا تعيشين زمان غير زمان هذا العصر , انت معنا تعيشين زمان نبينا رسول الله  

. 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته يا سارة يا أمة الله السامع السميع

 

 ============================================ 
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 آسيا أمة الله الباطن : 

 

نبي الله معلمي وصاحب الفضل علي ، عيد ميلاد سعيد وكل يوم و حضرتك عطاء  سيدي يا  

متجدد ، نشكر الله على وجودك في عالمنا فحضرتك فخرنا وملهمنا وسبب استقامتنا ، عيد ميلاد  

 سعيد يا منبر العلم والمعرفة مجدد الزمان يوسف ابن المسيح الموعود عليكما الصلاة والسلام . 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

       

 ص  11:41أمس، الساعة 

 ص  11:41أحد 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

           السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله 

غصت يعني ما نمت نوم عميق رأيت نفسي في مركز تجاري   2023جانفي 19يوم الخميس 

حث عن عطر أصلي ذات جودة عالية  وكنت واقفة امام رفوف للعطور ماركات عالمية ، كنت اب 

وتركيز عالي  ، فأتت امراة ومعها رجل يريدان ان اعمل بمشورتهما واشترى عطر الأقل  

جودة وذات تركيز أقل ، بثمن رخيص ،  وتلك المرأة كانت تعمل مجهود لأشتري واحدة من  

بشراءها ،  تلك العطور الرخيصة الثمن ، كل مرة تأخذ قارورة عطر تعرضها علي وتنصحني 

 فنظرت اليها ولم اكلمها وتركتها مع تلك العطور الرخيصة وذهبت ، يعني لم أبالي بها . 

 

 م  2:45أمس، الساعة 

 م  2:45أحد 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

استيقظت سيدي وكنت أفكر في الرؤيا ،ثم فتحت المسنجر فوجدت سارة ارسلت لي رسالة ،  

يح الموعود وابنه يوسف عليه السلام فرددت عليها وفي  تسأل عن بعض علوم ومعارف المس

 نهاية كلامي معها قلت لها  هذه الكلمات 

" شوفي سارة أنا بعدما عرفت المسيح الموعود ويوسف عليهما السلام ، وبعدما اط لعت على  

المستوى العالي من علومهما ومعارفهما فلا تطيب نفسي الا بهما و لا تحصل تسلية لنفسي الا  
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علومهما ومعارفهما فهي وحي من الله سبحانه وتعالى  ، لذلك لا استطيع ان انزل الى مستوى  ب

 عالم بسيط تقليدي يخذ علومه من الكتب ، فشتان بين بحرين هذا عذب فرات وهذا ملح أجاج 

Youssef 

ثم وانا اتكلم هذه الكلمات خطر  ببالي تلك الرؤيا التي رأيتها منذ حوالي ربع ساعة ، فضحكت  

واخبرت سارة وقلت لها " انظري سارة هذه الكلمات خرجت من فمي بصدق ويقين وايمان  

 كامل وهي ربما والله اعلى واعلم تاويل رؤيا العطور "  

 وقصصت عليها رؤيا العطور الأصلية . 

Youssef 

رِيدًا "   يقول الله سبحانه وتعالى " إنِ يَدْعوُنَ مِن دُونِهِ إِلاَّ إِنَاثاً وَإنِ يَدْعوُنَ إِلاَّ شَيْطَانًا مَّ

 

 م 6:14اليوم، الساعة 

 م  6:14

 لقد أرسلت 

 نعم فشت ان بين سلسلة المسيح الموعود و غيرها

 لقد أرسلت 

 بركاته و كل عام انت بخير عليك السلام و رحمة الله و 

  

  

 ==================================================

= 

  

 جميلة أمة الله المعطي :  

 م 12:54أحد 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 السلام عليكم ورحمة الله و بركاته يا نبي الله.. 

 رأيت اليوم أن سماح تكتب لنا في المجموعةو تقول:)حاسة عندي ذنوب يا بنات( 

 م 6:10الساعة  اليوم، 
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 م  6:10

 لقد أرسلت 

 عليها إكمال البناء 

 لقد أرسلت 

 سماح : 

 السلام عليك يا سيدي ارجو ان تكون بخير و بصحة و عافية

رأيت قبل يومين أنني رجعت للزمن الماضي الجميل ببساطته وعفويته و رأيت أني ذهبت إلى  

وب فقط ، دخلت بيتها وجدت  منزل خالتي الزهراء كان بيتها مبني بالطوب ، كله طوب ، ط

عندها أشخاص   لا اعرفهم نائمين و مغطيين ، و وجدت فضيلة ابنة خالتي الزهراء كانت  

نائمة فانحنيت لها بفرح واحتضنتها وقبلتها ، وبجانب بيتها رأيت مسجد مبني كذلك و لم يكتمل  

والتحول العجيب كنت  بنيانه بعد وأنا كنت متعجبة ومندهشة من هذا التغير الذي وصلنا اليه 

أقول " في الماضي كان بنيان بسيط غير مكتمل و الان تغير شكل البيوت والمنازل التي نسكنها  

مع هذا التقدم و التطور "، وكنت اجري واقفز في ذلك المسجد من مكان الى مكان فرأيت  

 خرفان وكأنهم في حظيرة في ذلك المكان ، ورايت كبش له قرون.

 ص  10:12أمس، الساعة 

 ص  10:12أحد 

Maissa 

Sali Maissa 

السلام عليك يا سيدي كل عام وانت بألف خير انشاء الله تكون سنة مليئة بالصحة والعافية  

 والانتصارات. 

 ص  6:02اليوم، الساعة 

 ص 6:02

 Maissaلقد قمت بالرد على  

 أكملي بنيانه . و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 لقد أرسلت 

 جزاك الله خيرا و أنت بخير يا سماح 

 

 ====================================== 

 

 سليمة : 
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كل عام وأنت بخير يا نبي الله ادعو الله ان يجعل كل أيامك سعيدة وربي يخليك تاج على  

 رؤوسنا . 

Salima 

 

عمتي زهراء  يا سيدي  البارحة قرأت سورة الفاتحة سبع مرات ونمت فرأيت انني في بيت 

 ورأيت زوجها اسمه مسعود ) متوفي ( كان لابس بدلة وكأنه عريس ورأيته بصحة جيدة  . 

وفجأة رايت بيت خالتي فاتحة امام بيت عمتي الزهراء ، وفرحت لانهما متجاوران فأردت أن  

اذهب الى بيتها لأشرب اللبن ، وعندما اقتربت من بيتها وجدت ماء يجري تحت منزلها لونه  

 سجي وردي وانا كنت مستغربة من هذا المشهد بنف

 م 6:20اليوم، الساعة 

 م  6:20

 لقد أرسلت 

أسعدك الله بذكره , و انت بخير يا سليمة جزاك الله خيرا , قولي لكل من حولك فليحافظ على  

 صلاة المسلمين 

 لقد أرسلت 

 عليك السلام في الدنيا و الآخرة 

 

 

 ================================== 

 

 جميلة أمة الله المعطي : 

Jameela Mohamed Rabie 

 كل عام و أنت بخير ياسيدي و أطال الله بعمرك و بارك فيه يا نبينا و سيدنا 

 لقد أرسلت 

 آمين يا رب العالمين و كل عام انت بخير يا زكية النفس جزاك الله خيرا 

 

 

 =================================== 
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 حازم عبد الله الفتاح : 

شفت انني على جبل يشبه جبل موسى وشفت انك بعثت لي رسالة فيها ذكر اسمي وذكر اسم  

 اسيا واليوم شفت بالرؤيا ارسلان بيذكر اسمي من خلال ورقة كان يقرأها. 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 الحمد لله 

 م 6:55اليوم، الساعة 

 م  6:55

 لقد أرسلت 

 الحمد لله رب العالمين 

 

 

 ================================================ 

 

 آسيا أمة الله الباطن : 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله  

رأيتني سيدي في مكان وكأنني اتكلم مع اشخاص لا اعرفهم وقلت لهم تعالوا أريكم الرجال  

رفتهم ففتحت الباب و رأيت على الرفوف صور من بين الصور صورتين داخل إطار  الذين ع

خاص بالصور ، ركزت عليهما الصورة الأولى كانت للمسيح الموعود عليه السلام ، والصورة  

الثانية ليوسف ابن المسيح الموعود عليه السلام، ورأيت وكأن والدي كان معي ونظر الى  

 مغفرة  المسيح الموعود يطلب له ال

 

وكذلك رأيت سيدي أنني في غرفة سليمة وانا كنت خائفة من اللصوص وكنت أفحص جيدا ان  

 كان باب البيت مغلق جيدا ووجدته مغلق وكذلك النافذة ، ومع ذلك كنت خائفة وحريصة جدا 

  

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

        سؤال سيدي لو سمحت 



 639 

 حياته وبعد موته ؟هل يجوز طلب الرحمة والمغفرة للنبي في  

 م 6:30اليوم، الساعة 

 م  6:30

 لقد أرسلت 

روى البخاري عن أبي هريرة رضي الله عنه قال: قام رسول الله صلى الله عليه وسلم في صلاة  

وقمنا معه، فقال أعرابي وهو في الصلاة: اللهم ارحمني ومحمداً ولا ترحم معنا أحداً، فلما سلم  

 وسلم قال للأعرابي: لقد حجرت واسعاً. يريد رحمة الله. النبي صلى الله عليه 

 لقد أرسلت 

يجوز الدعاء لكل نبي بالمغفرة و الرحمة في حياته و بعدها و عليك السلام و رحمة الله و  

 بركاته

 لقد أرسلت 

و أليس الرسول هو من قال سيد الاستغفار ؟ اللهم أنت ربي لا إله إلا أنت خلقتني و أنا عبدك و  

أنا على عهدك و وعدك ما استطعت أعوذ بك من شر ما صنعت , أبوء لك بنعمتك علي  و أبوء  

بذنبي فاغفر لي فإنه لا يغفر الذنوب إلا أنت . !!!!!!! فحري  بنا أن ندعوا له و لغيره من الناس  

بذلك النبي  و النبيين بدعائه , و لم لا و هو الذي نطلب له المقام المحمود الذي وعده الله كما دعا 

صلى الله عليه و سلم , و لم لا تذكري حديث المسيح الموعود عندما طلب من أحد الذاهبين  

 للحج بالدعاء له في مكة !؟ 

  

 ==================================================

 == 

  

  

 م 12:10اليوم، الساعة 

 م 12:10

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/11jv_wG7GFHoO-VHt_Mw1GqQeV37-

5U1N/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه السابع الأحزاب.

 لقد أرسلت 
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https://drive.google.com/file/d/12DZkh16VC0ULMI-

Lr3eZf9n8vhbMa1Lr/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثامن الأحزاب.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/12Qu3tyGgpMIThINnI3kIk1etHL0cIFDc/v

iew?usp=drivesdk 

 wavالوجه التاسع الأحزاب.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/12zVCT3KgIwK-_HejDz-

mDc8X36WK0ipS/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الأخير الأحزاب.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 الحمد لله 
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 2023يناير  21السبت، 

 درس القرآن و تفسير الوجه السادس من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه السادس من الأحزاب . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 



 642 

 

  

 

قرأ أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم 

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه السادس من أوجه سورة الأحزاب ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  الحمد لله ، الحمد لله 

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه السادس من أوجه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  

 رفيدة : 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين : 

 

د النون الساكنة أو التنوين  الإدغام و حروفه مجموعة في كلمة )يرملون( أي أنه إذا أتى بع

حرف من حروفها , و هو نوعان : إدغام بغنة و حروفه مجموعة في كلمة )ينمو( . و إدغام   

 بغيير غنة و حروفه )ل ، ر( . 

 

و الإخفاء الحقيقي حروفه في أوائل الكلمات من الجملة الآتية )صف ذا ثنا كم جاد شخص قد  

 . سما دُمْ طيباً زد في تقى ضع ظالماً( 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 يقول تعالى : 

 

ُ وَرَسوُلُهُ أمَْرًا أنَ يكَوُنَ لهَُمُ الْخِيرََةُ مِنْ أمَْرِهِمْ   وَمَن  }وَمَا كَانَ لِمُؤْمِنٍ وَلا مُؤْمِنَةٍ إِذاَ قضََى اللََّّ

َ وَرَسوُلَهُ فَقَدْ ضَلَّ  بيِنًا{ : يعَْصِ اللََّّ  ضَلالا مُّ
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)و ما كان لمؤمن و لا مؤمنة إذا قضى الله و رسوله أمراً أن يكون لهم الخيرة من أمرهم( هنا  

تأكيد من الله عز و جل و أمر للمؤمنين أنه إذا قضى الله أمراً أو قضى الرسول أمراً ، يعني أمر  

، خاشعين راضين مؤمنين   الله بأمر أو أمر الرسول بأمر ، يجب على المؤمنين أن ينفذوا

طائعين ، و لا يفعلوا ما يريدون عكس ما أراد الله أو أراد إيه؟ الرسول ، هذا هو المعنى )و ما  

كان لمؤمن و لا مؤمنة إذا قضى الله و رسوله أمراً أن يكون لهم الخيرة من أمرهم( يعني  

سول أراده ، هذا هو معنى الآية  ماتخترش/لا تختار اللي انت عاوزه ، لأ ، تختار اللي الله أو الر

، يعني التسليم التام لله و للرسول ، )و من يعص الله و رسوله فقد ضل ضلالًا مبيناً( اللي  

هيعصي الله أو الرسول و لا ينفذ أوامرهما فقد ضل ضلالاً مبيناً ، يعني ابتعد عن الصراط  

 المستقيم ابتعاداً ظاهراً عظيماً . 

 

ُ }وَإِذْ تقَوُلُ لِلَّ  َ وَتخُْفِي فِي نَفْسِكَ مَا اللََّّ ُ عَليَْهِ وَأنَْعمَْتَ عَلَيْهِ أمَْسِكْ عَلَيْكَ زَوْجَكَ وَاتَّقِ اللََّّ   ذِي أنَْعَمَ اللََّّ

جْنَاكَهَا لِكَيْ لا  نهَْا وَطَرًا زَوَّ ا قضََى زَيْدٌ م ِ ُ أحََقُّ أنَ تخَْشَاهُ فَلمََّ يكَوُنَ عَلَى   مُبْدِيهِ وَتخَْشَى النَّاسَ وَاللََّّ

ِ مَفْعوُلا{ :   الْمُؤْمِنِينَ حَرَجٌ فِي أزَْوَاجِ أدَْعِيَائهِِمْ إِذاَ قضََوْا مِنْهُنَّ وَطَرًا وَكَانَ أمَْرُ اللََّّ

 

)و إذ تقول للذي أنعم الله عليه و أنعمت عليه أمسك عليك زوجك و اتق الله و تخفي في نفسك ما  

حق أن تخشاه( يعني كان في صحابي اسمه زيد ابن حارثة ،  الله مبديه و تخشى الناس و الله أ 

زيد ده الرسول صلى الله عليه وسلم قبل الإسلام كان تبناه يعني أعطاه إسمه ، يعني كان إسمه إيه؟ زيد بن محمد  

بن عبد الله ، ده إسم التبني ، تمام؟ ، فجاء الإسلام و ألغى هذا الأمر لكي يُنسب الإيه؟ الأبناء  

الأنساب و هي حكمة إلهية ، فقال : )و إذ تقول للذي أنعم الله عليه و    لآباءهم ، و لكي لا تختلط

أنعمت عليه أمسك عليك زوجك و اتق الله و تخفي في نفسك ما الله مبديه و تخشى الناس و الله  

أحق أن تخشاه( لأن إيه؟ زيد كان قد تزوج من بنت عم النبي صلى الله عليه وسلم ؛ زينب بنت جحش ، تمام؟ ،  

عالى أراد بعد هذا الزواج أن يتزوج النبي صلى الله عليه وسلم من زوجة زيد ، و نحن نعلم  و لكن الله سبحانه و ت

أن زوجة الإبن هي محرمة على الأب ، كما أن زوجة الأب هي محرمة على الإبن ، و لكن الله  

تأكيداً على إلغاء هذا التبني و إلغاء أن ينسب الابن لغير أبيه ، فإمعاناً في ذلك ، أكد على هذا  

الله سبحانه و تعالى أن يزُوج النبي صلى الله عليه وسلم من زوجة ابنه بالتبني ، لكي يقول أن التبني  الفعل و أراد 

باطل ، فكان أمر من النبي صلى الله عليه وسلم نتيجة أمر الله له ، لكن النبي صلى الله عليه وسلم شعر بالإحراج عند إيه؟ بداية  

إتمام الأمر ، شعر بالإحراج ، لأنه كان مخالفا للأعراف  وقتها قبل الإسلام ، )و إذ تقول للذي  

أنعم الله عليه و أنعمت عليه أمسك عليك زوجك( خلاص ، يعني إيه؟ أشاور الله عز و جل إيه؟  

أني لا أفعل ذلك الأمر ، هكذا يعني ، فشعر بالإحراج ، فربنا هنا عاتب النبي ، عاتب النبي صلى الله عليه وسلم  

ى  ، قال له : امتثل ، أتخشى الناس؟؟! هتتكسف من الناس؟؟؟ نفذ زي/مثل ما بقول لك ، ده معن

الكلام يعني ، )و إذ تقول للذي أنعم الله عليه و أنعمت عليه أمسك عليك زوجك و اتق الله و  

تخفي في نفسك ما الله مبديه( ، )و تخفي في نفسك ما الله مبديه( اللي هو إيه؟ إرادة تحقيق إرادة  

م  الله ، كل نبي يريد أن يحقق إرادة الله و أوامر الله ، لكن هذا الأمر ليس فيه ح رج ، فربنا بيِقوَ 

النبي ، بيقول له إيه؟ )و تخفي في نفسك ما الله مبديه و تخشى الناس و الله أحق أن تخشاه( يعني  

إنت خايف الناس أكثر من ما إنت خايف مني؟؟!! ف ده عتاب للنبي ، )فلما قضى زيد منها  

ش معها الحياة  وطراً زوجناكها( يعني لما جلس زيد معها فترة و تزوجها و عاشرها و عا

الزوجية الطبيعية ، هذا معنى وطر ، )زوجناكها( يعني تزوجتها ، )لكي لا يكون على المؤمنين  

حرج في أزواج أدعيائهم( النبي ، الله سبحانه و تعالى ، الله سبحانه و تعالى أراد أن يبطل إيه؟  
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ك من الذين تزوجوا من  عادة التبني ، فقال إنك تفعل ذلك لكي تكون إيه؟ قدوة و سنُة لمن بعد

إيه؟ من أزواج أدعياءهم في الجاهلية ، لأن هذا أمر ، أمر إيه؟ حلال ، )فلما قضى زيد منها  

وطراً زوجناكها لكي لا يكون على المؤمنين حرج في أزواج أدعيائهم إذا قضوا منهن وطراً(  

عولًا( أمر الله سبحانه  يعني عاشروهن و عاشوا معهن إيه؟ الحياة الزوجية ، )و كان أمر الله مف

 و تعالى يجب أن يفُعَل ، ففعَ له يا أيها النبي و فع لوه يا أيها المؤمنون . 

 

ِ فِي الَّذِينَ خَلوَْا مِن قَبْلُ وَكَانَ  ُ لَهُ سُنَّةَ اللََّّ ِ مِنْ حَرَجٍ فِيمَا فرََضَ اللََّّ ا كَانَ عَلَى النَّبِي  ِ  }مَّ أمَْرُ اللََّّ

قْدُورً   ا{ : قَدَرًا مَّ

 

)ما كان على النبي من حرج فيما فرض الله له( أيُّ أمرٍ للنبي أو أي  فرض فرضه الله سبحانه و  

تعالى على النبي ، لا يجب أن يكون النبي في حرج ، لا يجب أن يكون مُحرج منه ، يجب أن  

رض الله  يكون ثابت و واثق من فرض الله و من أمر الله له ، )ما كان على النبي من حرج فيما ف

له سنة الله في الذين خلوا من قبل( هي دي سُنة الله عز و جل مع الأنبياء ، )و كان أمر الله قدراً  

 مقدوراً( أمر الله قدر مقدور يجب أن تمتثل له يا أيها النبي و يا أيها المؤمنون . 

 

ِ وَيَخْشَوْنَهُ وَلا  ِ حَسِيبًا{ : }الَّذِينَ يُبلَ ِغوُنَ رِسَالاتِ اللََّّ َ وَكَفَى بِالِلَّّ  يَخْشَوْنَ أحََدًا إِلاَّ اللََّّ

 

)الذين يبلغون رسالات الله و يخشونه و لا يخشون أحداً إلا الله( هنا إيه؟ عتاب و تذكير للنبي ،  

إنت رسول و نبي ، فيجب أن تخشى الله في البداية و في النهاية و في المرتبة الأولى ، )و لا  

إلا الله( لا يخشى أي أحد إلا الله سبحانه و تعالى ، هذا هو مسلك النبي ، )و كفى  يخشون أحداً  

 بالله حسيباً( الله سبحانه و تعالى هو الحسيب و هو الرقيب و هو الحامي و هو الحافظ . 

 

ِ وَخَاتمََ النَّبِ  سوُلَ اللََّّ جَالِكُمْ وَلكَِن رَّ ن ر ِ دٌ أبَاَ أحََدٍ م ِ ا كَانَ مُحَمَّ ُ بكِلُ ِ شَيْءٍ عَلِيمًا{ : }مَّ  ي ِينَ وَكَانَ اللََّّ

 

)ما كان محمد أبا أحد من رجالكم( يعني مش أب مادي ، لا يعُطي الإسم المادي ، إنما هو أب   

هو   - عليه الصلاة و السلام-روحي ، و هو أبونا كلنا في عالم الروح ، كما أن الإمام المهدي 

هي الأبوة الحقيقية ، أبوة الإيمان ، )ما كان محمد أبا أحد من  أبونا كلنا  في عالم الروح ، فهذه 

رجالكم و لكن رسول الله و خاتم النبيين( رسول من الله عز و جل ، و خاتم النبيين يعني أفضل  

الأنبياء ، )و كان الله بكل شيء عليماً( الله عالِم بكل مسلك و بكل شيء و بكل خاطرة و بكل  

 هر ، و هنا تذكير من الله عز و جل للنبي و للمؤمنين . سر و بكل باطن و بكل ظا

 

َ ذِكْرًا كَثِيرًا{ :   }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا اذْكرُُوا اللََّّ
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)يا أيها الذين آمنوا اذكروا الله ذكراً كثيراً( أمر بذكر الله عز و جل بشكل مستمر ، لأن حياة  

الميت كمن إيه؟ يذكر الله و الذي لا يذكره ، مثل   القلوب لا تكون إلا بذكر الله ، مثل الحي و 

الذي يذكر الله و الذي لا يذكره كمثل الحي و الميت ، فهذه هي الحياة الحقيقية ؛ ذكر الله سبحانه  

 و تعالى . 

 

 }وَسَب ِحُوهُ بكُْرَةً وَأصَِيلا{ : 

 

أصيلا( يعني نزهوا الله عز و  )يا أيها الذين آمنوا اذكروا الله ذكراً كثيراً ¤ و سبحوه بكُْرَةً و 

 جل و اذكروه مع الفجر و مع المغرب ، هذا معنى )بكُْرَةً و أصيلا( . 

 

نَ الظُّلمَُاتِ إِلىَ النُّورِ وَكَانَ بِالْمُؤْمِنيِنَ رَحِ   يمًا{ : }هوَُ الَّذِي يصَُل ِي عَلَيْكُمْ وَمَلائكَِتهُُ لِيخُْرِجَكُم م ِ

 

ته ليخرجكم من الظلمات إلى النور( هو الذي يقوم بالإتصال  )هو الذي يصلي عليكم و ملائك 

المستمر ، هو و الملائكة بالمؤمنين ، يعني يعُطيهم الوصال المستمر و الرؤى المستمرة و  

الوحي المستمر ، هذا معنى )يصلي عليكم( يعني دائم الصلاة ، دائم إيه؟ الوصال بك ، الوصال  

ى هذا الوحي و هذا الوصال ، )هو الذي يصلي عليكم و  مفتوح ، المؤمن يتزكى يتطهر فيتلق 

ملائكته ليخرجكم من الظلمات إلى النور( هذا الوصال و هذا الوحي هدفه إيه؟ و بغيته إيه؟ أن  

يخرج المؤمنون من الظلم ، من الظلمة إلى النور ، و يخرج العالم من الظلمة إلى النور ، )و  

 مة من الله عز و جل . كان بالمؤمنين رحيماً( الوصال هو رح

 

 }تحَِيَّتهُُمْ يوَْمَ يَلْقوَْنَهُ سَلامٌ وَأعََدَّ لهَُمْ أجَْرًا كَرِيمًا{ : 

 

)تحيتهم يوم يلقونه سلام( يوم القيامة و في الدنيا ، اللقاء و في الوصال  ، التحية بين الله و  

لتحيات ، التحيات لله و  المؤمنين سلام ، )تحيتهم يوم يلقونه سلام( كما إيه؟ كما يحدث في ا

الصلوات الطيبات ، السلام عليك أيها النبي ، حد يقول التحيات؟ فقالها أرسلان : )التحيات لله و  

الصلوات و الطيبات ، السلام عليك أيها النبي و رحمة الله و بركاته ، السلام علينا و على عباد  

مداً رسول الله( فقال نبي الله : نعم ، و ثم  الله الصالحين ، أشهد أن لا إله إلا الله و أشهد أن مح

قال نبي الله لرفيدة : قولي التحيات فقالت : )التحيات لله و الصلوات و الطيبات ، السلام عليك  

أيها النبي و رحمة الله و بركاته ، السلام علينا و على عباد الله الصالحين ، أشهد أن لا إله إلا  

( ، يبقى هنا أصبح سلام ما بين الله و المؤمنين ، و النبي قدوة ،  الله و أشهد أن محمداً رسول الله

ف ده تمثيل للسلام الذي يحدث بين الله و المؤمن في الدنيا بالوحي و في الآخرة في الكشف ،  
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)تحيتهم يوم يلقونه سلام و أعد لهم أجراً كريماً( أي أن  المؤمنين لهم الأجر الكريم ، حد عنده  

 سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك 

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 ========================= 

 

 

 

  

 آسيا أمة الله الباطن : 

     آمين سيدي ربي يفرحك ويسعدك وينصرك آمين 

 م 1:06يناير الساعة  19

 م 1:06خميس 

Youssef 

 ارسلت للبنات على المجموعة هذه الكلمات يا سيدي يا نبي الله

Youssef 
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Youssef Hala Mounir 

على  وكذلك لاحظوا يا بنات الكتابة على قدم رقية التي رأتها وفاء ) عيسى ابن مريم ( والكتابة 

فخذ سارة ) الخليفة ( ، الوصية هو ان تتبعوا الخليفة عيسى ابن مريم وابنه الروحي الذي يخلفه  

 من بعده . 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

" وينبغي لصلحاء الجماعة ذوي                       المسيح الموعود قال في كتيب الوصية 

دي.* فالله يريد أن يجذب إلى التوحيد  النفوس الطاهرة أن يأخذوا البيعة من الناس باسمي من بع

جميع الأرواح ذوي الفطرة الصالحة من مختلف أقطار المعمورة، سواء كانوا من أوروبا أو  

آسيا، وأن يجمع عباده على دين واحد. هذه هي غاية الله التي أرُسلت من أجلها إلى الدنيا. لذلك  

فإلى أن يقوم      خلق وكثرة الدعاء. اجعلوا هذه الغاية نصب أعينكم، ولكن باللطف وحسن ال

) الوصية ,       أحدٌ مؤيَّدا بروح القدس من عند الله، ثابروا جميعًا على العمل بعدي متكاتفين.

( * الحاشية : يتوقف انتخاب هؤلاء على اتفاق رأي المؤمنين، فمن اتفق عليه أربعون  ٧ص 

يه أن يكون أسوة حسنة للآخرين.  مؤمنا بأنه يتأهل لأخذ البيعة باسمي فهو مجاز لذلك وعل

      لقد أنبأني الله قائلا إنني سأقيم لجماعتك من ذريتك شخصا وأخصه بقربي ووحيي.     

فانتظروا تلك الأيامواعلموا أن كل      وبواسطته سوف يزدهر الحق، وسيقبله الكثير من الناس. 

يكون محل  يعُرف في أوانه إذ قد يبدو للناس قبل ذلك كشخص بسيط أو     مبعوث     

اعتراض من جراء بعض الأفكار الخادعة. شأنه شأن الإنسان الذي يكون مجرد نطفة أو علقة  

 في البطن قبل أن يصبح إنسانا كامل الخلقة. منه.. 

 م 1:23يناير الساعة  19

 م 1:23خميس 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 هذه هي الوصية التي في فخذ سارة 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

حديث       القمر نجم الدين     ثم سيدي تأمل في أسماء التي ظهرت في رؤيا وفاء بدر الدين 

عباد لله هشام      النبي صلى الله عليه وسلم " اصحابي كالنجوم بأيهم اقتديتم اهتديتم " عبد الله 

رت  الابن الموعود يظهر وقت أهوال الشام ) رواية بير سراج ( هم ينظفون الشوارع تذك    

قول المسيح الموعود عليه السلام " إذا لم يقبلوا طريق الرفق واللين واللطف والإحسان  

واستمروا في التمرد ضد الحق الذي استبان بالأدلة الواضحة والآيات البينة فالزمن قريب حينما  

يستعمل الله عز وجل في حق المجرمين الشدة والعنف والقهر والقسوة وسينزل المسيح عليه  
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لام في الدنيا في منتهى الجلال ويطه ر الطرق والشوارع كلها من من الكلأ والأعشاب ، ولن  الس

يبقى للمعوج  أثر أبدا وإن جلال الله تعالى سيبيد بذرة الضلال نهائيا بتجليه القاهر . إن العصر  

ها  الراهن إنما هو إرهاص لذلك العصر ، وعندها سيتم الله الحجة بالجلال ، أما الآن فيتم

 بالجمال أي الرفق والإحسان . 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

سينزل المسيح عليه السلام في منتهى الجلال ويطهر الطرق والشوارع كلها من الكلأ  

 والاعشاب

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

وهذه رواية بير سراج ان المسيح الموعود سيظهر وقت اهوال الشام اخذتها من المدونة قد  

رني الله تعالى بأنه ستحصل تفرقةٌ شديدةٌ في جماعتنا أيضًا، وسينقطع مثيرو الفِتن وعبدةُ  أخب

الجشع والطمع، ثم سيمحو الله تعالى هذه التفرقة. والذين يستحقون أن يُقطَعوا ولا علاقة لهم  

  بالصدق وهم مثيرو الفتن سيُقطَعون. ويقع حشر في الدنيا ويكون ذلك أولَ الحشر. وسيهاجم 

جميع الحكام على بعضهم ويكون قتل ودم لدرجة تمتلئ الأرض بالدم. وسيُقاتلِ رعايا هؤلاء 

الحكام أيضًا بعضُهم بعضًا قتالا رهيبا. ويحدث دمارٌ عالمي. ويكون مركزُ كل هذه الأحداث  

ملك الشام. يا صاحب زاده! يكون في ذلك الوقت ))ابني الموعود،(( وقد ر الله تعالى هذه  

اث معه. وستزدهر جماعتنا بعد هذه الأحداث، وسيدخل السلاطين في جماعتنا. ))فلتعرفوا  الأحد

( . . .فقول المسيح صلى الله عليه وسلم لجماعته  274ذلك الموعود.(( . )تذكرة المهدي، الجزء الثاني صفحة: 

من خلال بير سراج الحق ))فلتعرفوا ذلك الموعود(( يوحي لأهل العرفان أن معرفة ذلك الإبن  

 حتاح إلى تقص ٍ و تحقيقٍ و التجاءٍ إلى حضرة الغيب , و لا يفعل ذلك إلا العارفون . الموعود ت

 م 1:54يناير الساعة  19

 م 1:54خميس 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 والله ورسوله اعلى واعلم 

 م  2:25أمس، الساعة 

 م 2:25جمعة 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 جميع اليوسفيين يا سيدي يا نبي الله .   جمعتكم طيبة و مباركة عليك وعلى
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 2023يناير  20الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الخامس من الأحزاب . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب :   

 

 

افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

و  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الخامس من أوجه سورة الأحزاب ، 

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

جه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الخامس من أو 

 أرسلان : 

 

 من أحكام النون الساكنة و التنوين : 

 

الإظهار : أي أنه إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين الحروف من أوائل الكلمات )إن غاب  

ني خبره( , و حروف الإظهار تجعل النون الساكنة أو التنوين تظُهر كما هي   . عني حبيبي هم 

 

الإقلاب : إذا أتى بعد النون الساكنة أو التنوين حرف الباء يُقلب التنوين أو النون ميماً . ثم يكون 

 إخفائا شفويا . مثال : من بعد . 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

تعالى وصاياه لأمهات المؤمنين و نساء  طَي ِب ، في هذا الوجه العظيم المبارك يكُمل سبحانه و 

النبي و بنات النبي ، لأنهنَّ لسنَّ كأحد من النساء ، هم في مرتبة أو هنَّ في مرتبة عالية راقية  

فلا بد أن يكنَّ على قدر المسؤولية و على قدر هذه المرتبة و على قدر الأمانة التي اختارهنَُّ اللهَ 

 تعالى :   أو اختارهنَُّ اللهُ لها ، فيقول

 

تيَْنِ وَأعَْتدَْنَا لهََا رِزْقًا ِ وَرَسوُلِهِ وَتعَْمَلْ صَالِحًا نُّؤْتهَِا أجَْرَهَا مَرَّ  كَرِيمًا{ :  }وَمَن يَقْنُتْ مِنكنَُّ لِِلَّّ
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)و من يقنت منكن لله و رسوله و تعمل صالحاً نؤتها أجرها مرتين و أعتدنا لها رزقاً كريماً(  

اتها القنوت أي الخشوع الشديد و قيام الليل تذكراً و تعبداً لله عز و جل  يعني التي يكون من صف

، من أجل الله و من أجل دعوة الرسول ، )و من يقنت منكن لله و رسوله( و القنوت هو الرضا  

الشديد لله و للرسول و التسليم الشديد لله و للرسول و الخشوع الشديد لله و للرسول ، هذا معنى  

عكس القنوط ، قد كتبنا في المدونة الفرق بينهما لمن أراد أن يرجع و يستزيد ، )و  القنوت و هو 

من يقنت منكن لله و رسوله و تعمل صالحاً( أي تكثر من العمل الصالح ، )نؤتها أجرها مرتين(  

أجرها زيادة أو كمثلها من المؤمنات مرتين ، )و أعتدنا لها رزقاً كريماً( أي هيأنا لها الثواب  

 ظيم المبارك الكريم . الع

 

نَ الن سَِاء إنِِ اتَّقيَْتنَُّ فلَا تخَْضَعْنَ بِالْقوَْلِ فَيَطْمَعَ الَّذِي فِ  ِ لَسْتنَُّ كَأحََدٍ م ِ ي قَلْبِهِ مَرَضٌ }يَا نِسَاء النَّبِي 

عْرُوفًا{ :   وَقُلْنَ قوَْلا مَّ

 

نساء إن اتقيتن( يعني إذا تحليتنَّ  يؤكد سبحانه و تعالى فيقول : )يا نساء النبي لستن كأحد من ال

بالتقوى و الخشية و الخشوع و القنوت و الرضا و التسليم لله عز و جل فأنتنَّ لستنَّ كأحد من  

النساء ، أنتنَّ في مرتبة عالية رفيعة فبالتالي يجب ألا تفعلنَّ أفعال مَشينة أو مُشينة ، )فلا  

لا تتكسرن بالكلام أو تتحدثن بأسلوب غير  تخضعن بالقول فيطمع الذي في قلبه مرض( يعني 

ملائم مع الغرباء ، )فلا تخضعن بالقول فيطمع الذي في قلبه مرض و قلن قولًا معروفاً( يعني  

تحدثن باحترام مع الرجال إن كان هناك ضرورة ، لأن حديث المرأة بشكل لين أو فيه تكسر  

لوبهم ، و من هنا إيه؟ نَبَّهَ الله سبحانه و  يغُري الرجال الفاسدين ، الفاسدين في إيمانهم و في ق

تعالى على العفة و على الحجاب و على سمو الأخلاق ، لأنه قد حذر سبحانه و تعالى في الوجه  

السابق أن كل فعل منافي للعفة عذابه مضاعف لإيه؟ لنساء النبي ، الله سبحانه و تعالى بيوصي  

 اظاً شديداً على نساء النبي . بذلك لأنه يريد و يحُب و يرضا أن يحافظ حف

 

كَاةَ وَأطَِ  جَ الْجَاهِلِيَّةِ الأوُلَى وَأقَمِْنَ الصَّلاةَ وَآتيِنَ الزَّ جْنَ تبَرَُّ َ }وَقرَْنَ فِي بُيوُتكِنَُّ وَلا تبَرََّ عْنَ اللََّّ

جْسَ أهَْلَ الْبَيْتِ وَيُ  ُ لِيُذْهِبَ عَنكُمُ الر ِ رَكُمْ تطَْهِيرًا{ : وَرَسوُلَهُ إِنَّمَا يرُِيدُ اللََّّ  طهَ ِ

 

)و قرن في بيوتكنَّ و لا تبرجنَ تبرج الجاهلية الأولى( يعني الأفضل أن تجلسن في البيوت إلا  

إذا كان هناك ضرورة للخروج ، هذا أفضل ، )و لا تبرجنَ تبرج الجاهلية الأولى( تبرج  

هلية يخرجن متساهلات في  الجاهلية الأولى هو تساهل النساء في الحجاب ، كان النساء في الجا

الحجاب تبدو مفاتنهن ، لكن المسلمات و المؤمنات و القانتات يجب أن يلتزمن بالحجاب  

الشرعي ، )و قرن في بيوتكنَّ و لا تبرجنَ تبرج الجاهلية الأولى و أقمنَ الصلاة( يعني اجعلنَ  

)و أطعن الله و رسوله(  الصلاة قائمة ، )و أقمن الصلاة و آتين الزكاة( أي تزكين بإستمرار ،  

كنَّ دائماً في طاعةٍ مستمرة لله و للرسول ، إيه السبب؟ )إنما يريد الله ليذهب عنكم الرجس أهل  

البيت و يطهركم تطهيراً( الله سبحانه و تعالى يريد لأهل البيت ، أهل بيت النبي و كل نبي ، أن  
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 ليذهب عنكم الرجس( أي آثار الذنوب أو  يكون طاهراً نقياً عفيفاً مؤمناً زكياً ، )إنما يريد الله

تبَعَِات المعاصي ، الله سبحانه و تعالى يريد أن يُذهب عنكم تلك الشوائب ، تكونون أنقياء أطهار  

لإيه؟ ليكون ذلك قدوة للمؤمنين و للعالمين ، )إنما يريد الله ليذهب عنكم الرجس أهل البيت و  

 ة . يطهركم تطهيراً( أي يزُكيكم تزكية عظيم

 

َ كَانَ لَطِيفًا خَبِيرًا{ :  ِ وَالْحِكْمَةِ إنَِّ اللََّّ  }وَاذْكرُْنَ مَا يُتلَْى فِي بُيوُتكِنَُّ مِنْ آيَاتِ اللََّّ

 

)و اذكرن ما يتلى في بيوتكن من آيات الله و الحكمة( أمر لنساء النبي من الزوجات و البنات ،  

ة التي يقولها النبي و أحاديث النبي و  خصوصاً يعني الزوجات و البنات ، أن يذكرن الحكم

الآيات التي يظهرها سبحانه و تعالى في حياة النبي ، لكي تكون عظة و عِبرة للمؤمنين ، )و  

اذكرن ما يتلى في بيوتكن من آيات الله و الحكمة( و هذا دور عظيم للمرأة ، خَصَّها الإسلام به  

تعالى لطيف في أقداره و تسييراته و تخييراته و هو  ، )إن الله كان لطيفاً خبيراً( الله سبحانه و  

 خبير بمآلات الأمور و بماضيها و حاضرها و مستقبلها . 

 

ادِقِينَ وَال ادِقَاتِ  }إنَِّ الْمُسْلِمِينَ وَالْمُسْلِمَاتِ وَالْمُؤْمِنِينَ وَالْمُؤْمِنَاتِ وَالْقَانِتِينَ وَالْقَانِتاَتِ وَالصَّ صَّ

ابرِِينَ وَا ائمِِينَ  وَالصَّ قَاتِ وَالصَّ قِينَ وَالْمُتصََد ِ ابرَِاتِ وَالْخَاشِعِينَ وَالْخَاشِعَاتِ وَالْمُتصََد ِ لصَّ

  ُ َ كَثِيرًا وَالذَّاكِرَاتِ أعََدَّ اللََّّ ائمَِاتِ وَالْحَافظِِينَ فرُُوجَهُمْ وَالْحَافظَِاتِ وَالذَّاكِرِينَ اللََّّ غْفِرَةً  وَالصَّ لهَُم مَّ

 ظِيمًا{ : وَأجَْرًا عَ 

 

)إن المسلمين و المسلمات( تأكيد على أن المسلمين و المسلمات الذين أسلموا لله ، )و المؤمنين  

و المؤمنات( الذين آمنوا و لامس الإيمان شغاف قلوبهم ، )و القانتين و القانتات( الخاشعين و  

الليل و أطراف النهار ،  الراضين و القائمين بعبادة الله عز و جل و طاعة الله و دعوة الله آناء 

)و الصادقين و الصادقات( الذين يتحلوا بالصدق ، )و الصابرين و الصابرات( الذين يتحلوا  

بالصبر ، و كل ذلك هي وصايا من الله عز و جل ، )و الخاشعين و الخاشعات( الذين يخشعون 

الزكاة و يؤتون  بذكر الله عز و جل و يتذكرون ، )و المتصدقين و المتصدقات( الذين يؤتون 

النفقات للفقراء و يرحمونهم ، )و الصائمين و الصائمات( الذين يؤدون الصيام ، الصيام المادي  

و الصيام المعنوي ، )و الحافظين فروجهم و الحافظات( أي الذين اتسموا بالعفة و الطهارة و  

جل كثيراً فيَحيوَن بذكر الله  الزكاة ، )و الذاكرين الله كثيراً و الذاكرات( الذين يذكروا الله عز و 

عز و جل و يقد رون ذكر الله عز و جل و يعلمون أثره ، )أعد الله لهم مغفرة و أجراً عظيماً(  

 جزاءهم المغفرة و الأجر العظيم في الدنيا قبل الآخرة ، حد عنده سؤال تاني؟؟ . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 
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صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، 

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

"و سلام متجذر متأصل في القلب لآل بيت كل نبي مبارك كريم ، سلام فيه محبة و خضوع و 

خشوع لأنوار الله المتجلية الحاضنة المحيطة و المتعشقة لقلوبهم الطاهرة الزكية ، سلام الله و  

متناهية ، نستزيد منها نحن المؤمنون العارفون الواصلون ، و تتدفق من قلوبنا برقة  رحماته اللا

و بهجة دعواتنا أن نحظى بفيض منها ، و كلٌُ له مقدار من هذا العطاء الرباني ، و قدر من  

القرب و الحُب ، فهنيئاً دوماً لآل بيت النبي في كل زمان و مكان ، فاحمدوا الله حمداً يليق  

، فإن الناس لتبكي مبتجهة لكم ، تبحث تواقة لنور من باقة أنوار النبي الحبيب ، و سلام   بجلاله 

نبعه الحُب و الود لأمُِنَّا أم المؤمنين الدكتورة مروة ، سلام فياض و دعوات بالسعادة تلو السعادة  

مبسمك و   ، و عافية ملؤها الإبتسام و الوئام و ضحكات تسُعد الأكوان بما فيها من القلوب من

قلبك الرقيق الدافئ ، سلامٌ الله عليك يا وردة يوسف الثاني الحبيب ، براقة فواحة بعبق الخير و  

الحنان ، و من غير الله يعرف مقدار حُبي لكِ يا أمي أنتِ ، و يا إخوتي هنيئاً لنا بنبي زماننا و  

لو سلام ، آمين ، و  آل بيته ، عليهم من الله أفضل و أحب الصلوات و أجمل و أزكى سلام ت

ابتهجوا بقرب ذكرى مولد نبي زمانكم ، يوسفكم الجميل ذو الأنوار ، و السلام على من اتبع  

             الهدى ."

 

 

/يناير ، رأيت أن حازم حبيب اليوسفيين ، يوشع بن نون ، قد  ۱٩في ضحى الخميس  -

، و رأيتهُ من  أتى لبيت نبي الله الحبيب يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم مع زوجه و أبناءه الكرام  

حجرة أحمد مستلقي في الصالة الكبيرة على الكنبة التي يجلس فيها نبي الله الحبيب دائماً  

، و كان أخي حازم ينظر لنبي الله و يدور بينهم الحديث ، و أظن كان معهم من أبناء  

نبي الله أو رجال آخرين ، و كان أخي حازم كثيف الشعر أسود طويل ، و كان يبدو  

لتعب ، و ثم رأيتُ ابنه الصغير مصطفى الجميل و كان رضيعاً في حجرة أحمد  عليه ا 

فحملته و ابتهجتُ به ، و ثم رأيتُ سحر زوجته الكريمة و معها إحدى ابنتيها و أظنها  

آية ، و تخشى على ثيابها المصنوعة من الصوف الأزرق الجميل بأن يصيبه مكروه ،  

 قوية و أطول قامة .  فرفعتها عن الأرض ، و كانت سحر تبدو
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 =========================== 

 

 

 

 

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/119DJtW4lBCESFOIv_sf2u_rlh596S2Oc/v

iew?usp=drivesdk 

 wavالوجه الخامس الأحزاب.

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/11O3ufv8qqKi_MbOaj6-

kOE3w2ktnoOYC/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه السادس الأحزاب.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/11VLKL9siT5jHJS-

bca6UkdQeXUFk5w0C/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=۱=٢٠صلاة الجمعة 
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 2023ر يناي 13الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الرابع من الأحزاب . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
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 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 

 

  

 

أحد أبناءه الكرام من  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ  

أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الرابع من أوجه سورة الأحزاب ، و  

استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى نبي الله  

 الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 مباركة بقوله : بدأ نبي الله جلسة التلاوة ال

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الرابع من أوجه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان 

: 

 

 الوقف : 

 

, صلي )الوصل أفضل لكن الوقف   ج )وقف جائز( , قلي )الوقف أفضل لكن الوصل جائز( 

 جائز( , 

لا )ممنوع الوقف( , مـ )وقف لازم( , وقف التعانق و هو لو وقفتَ عند العلامة الأولى فلا تقف  

 عند العلامة الثانية و لو وقفتَ عند الثانية لا تقف عند الأولى( . 

 

 و السكت : 

 

 راق ، بل ران . هو حرف السين ، و هو وقف لطيف دون أخذ النفس ، مثل : من 

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 
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هم ، يقول  مهم و يكُرِمهم و يعُز  هنا يبين سبحانه و تعالى جزاء المؤمنين و يشُيد بهم و يكَُر 

 سبحانه و تعالى : 

 

 َ ن ينَتظَِرُ وَمَا  }مِنَ الْمُؤْمِنِينَ رِجَالٌ صَدَقوُا مَا عَاهَدُوا اللََّّ ن قضََى نَحْبَهُ وَمِنْهُم مَّ عَلَيْهِ فمَِنْهُم مَّ

 بَدَّلوُا تبَْدِيلا{ : 

 

)من المؤمنين رجال صدقوا ما عاهدوا الله عليه( أي ثبتوا على البيعة و ثبتوا مع نبي الزمان و  

، )و منهم من  ناصروه و قاتلوا معه ، )فمنهم من قضى نحبه( يعني منهم من توفي في سبيل الله 

 ينتظر( أي ثابت مع النبي ، )و ما بدلوا تبديلا( أي لم ينافقوا و لم ينكثوا بيعتهم . 

 

َ كَا بَ الْمُنَافِقِينَ إنِ شَاء أوَْ يَتوُبَ عَلَيْهِمْ إنَِّ اللََّّ ادِقِينَ بصِِدْقهِِمْ وَيعَُذ ِ ُ الصَّ نَ غَفوُرًا  }لِيَجْزِيَ اللََّّ

حِيمًا{ :   رَّ

 

 الصادقين بصدقهم( هذا الإبتلاء لكي يجزي الله سبحانه و تعالى الصادقين جزاء  )ليجزي الله

صدقهم ، )بصدقهم( أي جزاء صدقهم ، )و يعذب المنافقين( لأن الله سبحانه و تعالى يميز  

الخبيث من الطيب من خلال هذه الإبتلاءات و من خلال النبي نفسه ، من خلال النبي نفسه و  

ي ، و هذا هو إبتلاء للإيمان ، و يعرف الله من هو المؤمن و من هو المنافق  من خلال بعثة النب

، )ليجزي الله الصادقين بصدقهم و يعذب المنافقين إن شاء أو يتوب عليهم( الله سبحانه و تعالى  

يرى و يحاسب و يزن الأمر بميزانه سبحانه و تعالى و قد يشفع سبحانه و تعالى أيضاً ،  

دقين بصدقهم و يعذب المنافقين إن شاء أو يتوب عليهم( فهم تحت إرادة الله  )ليجزي الله الصا

عز و جل على حسب ميزانهم عند الله ، فكل إنسان معلق من عرقوبه ، )إن الله كان غفوراً  

 رحيماً( الله سبحانه و تعالى أصل الغفران و أصل الرحمة .

 

ُ الَّذِينَ كَفرَُوا بغِيَْظِهِمْ  ُ قوَِيًّا عَزِيزًا{ :  }وَرَدَّ اللََّّ ُ الْمُؤْمِنِينَ الْقِتاَلَ وَكَانَ اللََّّ  لَمْ يَنَالوُا خَيْرًا وَكَفىَ اللََّّ

 

)وَرَدَّ الله الذين كفروا بغيظهم لم ينالوا خيراً( الكفار و الأحزاب رجعوا بعد ما إيه؟ هاجت عليهم  

)لم ينالوا خيراً( لم ينالوا مرادهم و   الرياح و قذف الله في قلوبهم الرعب و البرد ، رجعوا تاني ،

مقصدهم ، )و كفى الله المؤمنين القتال( ربنا كفاهم القتال ، )و كان الله قوياً عزيزاً( الله قوي  

أفاض من قوته على المؤمنين ، و كان عزيزاً و لا زال و سيكون و أفاض من عزته على  

 المؤمنين . 

 

عْبَ فرَِيقًا تقَْتلُوُنَ  }وَأنَزَلَ الَّذِينَ ظَاهَرُوهُم م ِ  نْ أهَْلِ الْكِتاَبِ مِن صَيَاصِيهِمْ وَقَذفََ فِي قُلوُبهِِمُ الرُّ

 وَتأَسِْرُونَ فرَِيقًا{ : 
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)و أنزل الذين ظاهروهم من أهل الكتاب من صياصيهم و قذف في قلوبهم الرعب فريقاً تقتلون 

ي المدينة ، في واحد من يهود خيبر  و تأسرون فريقاً( يهود بني قريظة كانوا موجودين فين؟ ف 

إسمه إيه؟ حيي بن أخطب , الرسول بعد كده هيحاسبه طبعاً ، بعد إيه؟ غزوة الخندق ، هيحاسبه  

عام سبعة هجرية ، غزوة الخندق عام خمسة هجري ، حيي بن أخطب ده هو والد السيدة صفية  

خيبر ، حيي بن أخطب  اللي هتكون زوج النبي صلى الله عليه وسلم بعد غزوة   -رضي الله عنها و أرضاها-

حاول يميل دماغ رئيس قبيلة بني قريظة ، إن هو إيه؟ يشترك في القتال مع الكفار أو إن هو  

إيه؟ يكون  .. طابور خامس يعني خائن للنبي صلى الله عليه وسلم ، إن هو يخرج من العهد اللي النبي كتبه على  

ما بين أهل المدينة كلهم  أهل المدينة كلهم ، اللي هي وثيقة المدينة ، اللي هي وثيقة دفاع مشترك 

، بكافة أديانها و ثقافتها و إيه؟ و أطيافها و قبائلها ، فبني قريظة كانت ملزمة بالوثيقة دي ،  

لكنهم إيه؟ مالوا إن هم إيه؟ يخونوا النبي صلى الله عليه وسلم ، فاشتد الأمر ، إنه أصبح إيه؟ في قبيلة يهودية  

تحريض  حيي بن الأخطب هذا    داخل المدينة متحالفة مع الأحزاب ، نتيجة إيه؟ تحريش و 

النجس المجرم الخبيث ، فإيه اللي حصل؟ الرسول عرف و أخذ حذره ، إزاي/كيف؟ ربنا أوحى  

رضوان الله  -له إنه يبعث إستطلاع لبني قريظة ، بعث مين؟ نعيم بن مسعود ، أحد الصحابة 

بعد كده رجع  ، دخل و أخبرهم و عرف منهم الأخبار و تظاهر إن هو معهم يعني ،  -عليهم

للنبي و قال له الأخبار كلها ، طبعاً إيه؟ رجع بعد ما كان حذيفة رجع ، و قال له إيه؟ الأحزاب  

هيمشوا ، فلما الأحزاب مشيوا/رحلوا ، هنا بقى ربنا قال له لازم تحاسب بني قريظة و تنزل 

ءها إيه؟ القتل ،  فيهم حكم إيه؟ حُكم الحرب في ذلك الزمان ، اللي هي الخيانة وقت الحرب جزا

فقُتل المقاتلون و المحاربون من بني قريظة و أسُِر باقي القبيلة ، باقي القبيلة أسرهم المسلمون 

جزاء خيانتهم ، تخيل بقى دول/هؤلاء لو كانوا خانوا إيه؟ نجحوا في خيانتهم كان هيبقى إيه  

لكن الله سَلَّم ، )و أنزل الذين  مصير المدينة؟؟ كانت هتبقى لقمة سائغة في أفواه إيه؟ الكفار ، و 

ظاهروهم من أهل الكتاب من صياصيهم( صياصيهم يعني حصونهم و قصورهم التي يحتمون  

بها ، لأن أصل كلمة صياصي هو إيه؟ قرون البقرة التي تحتمي بها ، فصياصيهم أي دروعهم  

وراء جدار و من خلف  و إيه؟ و حصونهم ، لأنه هكذا اليهود لا يقاتلوكم إلا من؟ آآه ، إلا من 

الحصون ، لأنهم جبناء خبثاء ، )و أنزل الذين ظاهروهم( أي ساعدوهم ، يعني إيه؟ ساعدوهم  

أو إيه؟ نووا إن هم يخونوا النبي لصالح الكفار ، هذا معنى )ظاهروهم( ، )و أنزل الذين  

عرفتوا  ظاهروهم من أهل الكتاب من صياصيهم و قذف في قلوبهم الرعب( طيب دلوقتي إنتو 

إن النبي هيقتل مقاتلتكم ، المحاربين منكم ، ليه/لماذا ما قومتوش/لم تقوموا كده و واجهتوا النبي  

و الصحابة بأسلحتكم ، و إنتو مثلاً ما دام كده كده ميتين إيه؟ هنبقى نحارب؟؟ شوفتوا إلى درجة  

فيكم حكم الحرب ، ليه  إيه الرعب و الخبث فيهم ، جبناء ، دلوقتي الرسول  و الصحابة هينزلوا 

مادخلتوش و قاومتوا و حاربتوا النبي ، لأن هم جبناء ، و ده يبين لك أصل اليهود ، إن هم  

خبثاء و جبناء ، يشتغلوا من تحت لتحت ، زي/مثل السوس كده ، طالما هو إيه؟ ضعيف أو  

يدة التي  مش أكثر منك ، ليه؟ لأن هو خبيث النفس ، و خبث النفس ده مترتب على خبث العق

يعتنقها و على تحريفها و على فسادها ، )و أنزل الذين ظاهروهم من أهل الكتاب من صياصيهم  

و قذف في قلوبهم الرعب فريقاً تقتلون و تأسرون فريقاً( يعني تقتلوا المحاربين بس/فقط و  

 الباقي يتم أسره . 

 

ُ عَلَى كلُ ِ شَيْءٍ قَدِيرًا{ : }وَأوَْرَثكَُمْ أرَْضَهُمْ وَدِيَارَهُمْ وَأمَْوَالهَُمْ وَأَ   رْضًا لَّمْ تطََؤُوهَا وَكَانَ اللََّّ
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)و أورثكم أرضهم و ديارهم و أموالهم( غنمتم الأرض و البيوت و الأموال ، )و أرضاً لم  

تطؤوها( إيه بقى أرضاً لم تطؤوها دي بقى هي؟ نبوءة عن فتح خيبر ، نبوءة عن فتح خيبر ،  

رية ، و ده اللي حصل بفضل الله عز و جل ، )و كان الله على كل  هيكون في سنة سبعة هج

 شيء قديراً( الله سبحانه و تعالى قادر محيط مهيمن مسيطر . 

 

زَْوَاجِكَ إنِ كنُتنَُّ ترُِدْنَ الْحَيَاةَ الدُّنْيَا وَزِينتَهََا فَتعََالَيْنَ أمَُت عِْكُ  حْ }يَا أيَُّهَا النَّبِيُّ قلُ لأ ِ كنَُّ سَرَاحًا  نَّ وَأسَُر ِ

 جَمِيلا{ : 

 

)يا أيها النبي قل لأزواجك إن كنتن تردن الحياة الدنيا و زينتها فتعالين أمتعكن و أسرحكن  

سراحاً جميلاً( هنا ده موعظة لنساء النبي و للمؤمنات إن  هنَّ يكنَّ على قدر المسؤولية ، على  

نيا هي أكبر همهنَّ ، فقال تعالى : )يا أيها  قدر الدعوة و أن يكنَّ قدوة لغيرهنَّ ، و ألا تكون الد

النبي قل لأزواجك إن كنتن تردن الحياة الدنيا و زينتها فتعالين أمتعكن و أسرحكن سراحاً  

 جميلاً( يعني أعطيكنَّ من الدنيا ، و أسرحكنَّ يعني إيه؟ أجعلكنَّ إيه؟ تتمتعنَّ بمتع الدنيا . 

 

َ وَرَ  َ أعََدَّ لِلْمُحْسِنَاتِ مِنكنَُّ أجَْرًا عَظِيمًا{ : }وَإنِ كُنتنَُّ ترُِدْنَ اللََّّ  سوُلَهُ وَالدَّارَ الآخِرَةَ فَإنَِّ اللََّّ

 

)و إن كنتن تردن الله و رسوله و الدار الآخرا فإن الله أعد للمحسنات منكن أجراً عظيماً( يعني  

المحسنات المراقبات لله عز و  أجر الله أفضل و أعظم و أبقى ، فكنَُّ من المحسنات ، فكنَُّ من 

 جل في الظاهر و في الباطن . 

 

بيَ ِنَةٍ يضَُاعَفْ لهََا الْعذََابُ ضِعْفَيْنِ وَكَانَ ذلَِكَ عَلَ  ِ مَن يَأتِْ مِنكنَُّ بِفَاحِشَةٍ مُّ ِ  }يَا نِسَاء النَّبِي  ى اللََّّ

 يَسِيرًا{ : 

 

عذاب ضعفين( الفاحشة المبينة هي أي  )يا نساء النبي من يأت منكن بفاحشة مبينة يضاعف لها ال

ذنب مخالف للعفة ، فهذا معنى فاحشة مبينة ، )يا نساء النبي من يأت منكن بفاحشة مبينة  

يضاعف لها العذاب ضعفين( عذاب نساء النبي ضعفين ، ليه/لماذا؟ لأن هم قرينات لنبي الزمان  

توفر لغيرهنَّ من النساء ، فبالتالي  و بالتالي الحجة عليهن أعظم ، لأنه توفرت لهنَّ فرصة لم ت

إذا أذنبن هيكون ذنبهنَّ مضاعف ، لأنهنَّ لم يُقدَ ِرن النعمة التي أعطاها الله لهنَّ ، )و كان ذلك  

 على الله يسيرا( هنا تحذير و تأديب ، حد عنده أي سؤال تاني؟ . 

__ 
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 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

ى أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و عل

           قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 ======================== 

 

 

 

 سارة أمةُ السامع السميع : 

  

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع . اسيا نشرت على مجموعة 

 ها . احباب الله كلام زوجتك الكريمة اسماء وهدا ردي علي

Saraline's 

Saraline's La'n 

كلمات شكر وتقدير وعرفان واحترام . من لايشكر الناس لايشكر الله . قال صلى الله عليه وسلم  

"من صنع إليكم معروفا فكافئوه فإن لم تجدوا ماتكافئونه فادعوا له حتى تروا آنكم كافأتموه ..."  

ء يعجز فيها  عرفانا بالجميل لآهل العطاء والعلم و الهدى نتقدم بآرقى كلمات الثناء وصادق الدعا

اللسان عن الكلام لنكتب لكم رسالة شكر وعرفان وامتنان . فآي كلام شكر يوفيكم حقكم ؟  

فجزاكم الله خير الجزاء وبارك لك فيما قدمتموه لي من مواضيع و معارف كنت أعلم منها القليل  

خالتي   وعلمتموني الكثير . هذه الكلمات المعبرة والنابعة من القلب تخصكم تخص اسيا ابنة 

من سارة إلى        حبيبة الروح تخصكم أجمعين ربي يسعدكم ويعطيكم الوقت الطيب . اهداء  

إلى              يوسف ابن المسيح والى زوجاته الدكتورة ام المؤمنين مروة وأم المؤمنين اسماء 

 .       ابنة خالتي اسيا احبك فوق الضنون يا جنة حياتي يا حبيبة الروح 
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 ص  9:46اليوم، الساعة 

 ص 9:46

 لقد أرسلت 

آمين , أحبك الله يا سارة و أجزل لك العطاء و أسعدك في الدارين , آمين و عليك سلام الله و  

 رحمته و بركاته 

  

 =========================================== 

  

 سارة أمة السامع السميع : 

  

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع . بعدما تكلمت مع اسيا ابنة  

. كانت تفهمني على ميرزا غلام احمد لماذا سمي بعيسى   2023جانفي  07خالتي من تاريخ 

مريم ثم نفخ فيه الله تعالى  ابن مريم وكيف كان له مقام المريمية وعنده وحي سماه الله تعالى يا 

روح عيسى وكنت اتابع كلامها بكل تركيز وانتباه وبعد ما سمعت لكتاب المسيح الموعود )  

 مواهب الرحمان ( لمدة ساعتين . دعيت الله تعالى واستخرت كانت الرؤيا كالتالي : 

Saraline's 

Saraline's La'n 

عر ناعم جدا وطويل لونة ابيض وفيه  كنت جالسة في مكان وحدي . من بعد أتى رجل كله ش

خطين منفصلين لونهم اسود وكأنه رجل من المسيحيين . ثم ظهر رجل اخر كله غبار بني  

كغبار الصحراء كانه رجل من اليهود . بدأ الرجلين بالصراع فيما بينهم وانا أشاهد من بعيد ثم  

حينها ظهر مقام مريم    ذهبت إليهم ودخلت بينهم لأفصلهم عن بعظهم البعض فما استطعت .

بينهما يمتد من الأرض نحو السماء بدأت اتسلق حتى وصلت لأعلى المقام انتظر يد من السماء  

 لاصعد للسماء وكنت انتظر اليد كانها يد الله تعالى . 

واستغربت من اشارات ربانية وقفت عليها في الصباح وجدت اسيا نشرت على صفحتها آية من  

 سورة مريم
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 لقد أرسلت  

الرجلان هما يهود و نصارى الأمة من المسلمين الذين شابهوا بني إسرائيل في رذائلهم فصاروا  

من بعد جيل الصحابة خلفٌ أضاعوا الصلاة و اتبعوا الشهوات فسوف يلقون غي اً , و مقام  

المقام    المسيح الموعود غلام أحمد هو الذي سوف يحل هذا الصراع لو استمعوا له , فهذا هو

 المريمي الذي يتلوه المقام العيسوي للإمام المهدي عليه الصلاة و السلام 

  

 ================================== 

 =========================== 

 ================= 

  

  

 جميلة أمة الله المعطي : 

المؤمنيين أسماء أمة البر  السلام عليك ورحمة الله وبركاته يا نبي الله، نرد السلام على أم  

الحسيب رضي الله عنها و ارضاها و نقول لها :و عليك سلام الله يا أم المؤمنين ، و أننا نحب  

كلماتها الرقراقة و أننا نفتخر بها و بحبها للنبي و ثباتها و صبرها ،و وقوفها مع نبينا يعني لنا  

حبابه الطيبين في روضات الجنات، و أقول الكثير ، اسأل الله أن يغفر لنا و يرحمنا و يجمعنا بأ

أني اقرأ كلماتها المباركة و العطرة صحيح أني لا أبلغ معانيها إلا نادراً لكني أشعر بدقتها و  

 رقتها . 
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 م 5:00اليوم، الساعة 

 م  5:00

 لقد أرسلت 

السلام في  باركك الله يا جميلة يا زكية النفس و أجزل لكِ الثواب و أيدك بالروح القدس عليك 

 الدنيا و الآخرة و رحمة الله و بركاته 

  

  

 ========================================== 

  

 سارة أمة الله السامع السميع : 

  

بارك الله فيك . الله ينصرك . الله يرزقك الخير كله ويصرف عنك السوء كله ويصلح شانك كله  

 السلام ورحمة الله تعالى وبركاته . ادعيلي بالخير جزاك الله الف خير . وعليكم  

 ص  9:55اليوم، الساعة 

 ص 9:55

 لقد أرسلت 

آمين لدعائك الصالح الطيب يا سارة , يسر الله لك وحيه و حقق لك الخير آمين عليك سلام الله و  

 رحمته و بركاته 

  

 =========================================== 

 ================================== 

  

 آسيا أمة الله الباطن : 

Youssef Hala Mounir 

رحمة الله عليكم وبركاته أهل بيت النبي يوسف اللهم اجعل شرائف صلواتك، ورأفة تحننك،  

على هذا النبي العربي الأمين الكريم وعَلَى آله الطيبين الطاهرين وصحابته المُبارَكين الميامين  

مين والمُسلِمات معهم أجمعين بفضله ومن ه. يسعدني أن  وأتباعهم بإحسانٍ وعلينا وعليكم والمُسلِ 

نتقدم الى جنابكم المبارك باسمي وباسم كل يوسفية في مجموعة احباب الله ونقول لكم ) معلمنا  

يوسف ابن المسيح الموعود ، أم المؤمنين د. مروة ، أم المؤمنين أسماء ، مروان ، رفيدة  

ئيل ، رؤى ( أنتم أرواح راقية بحظوركم وكلماتكم  الحكيمة ، أرسلان ، أحمد ، يوسف ، نور
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الطيبة المباركة فكنتم كسحابة معطاءة سقت الأرض فاخضرت شكرا لكم وجزاكم الله عنا أفضل  

بارك الله فيكِ وألف شكر أم المؤمنين أسماء على رقة        ما جزي العاملين المخلصين ، آمين  

 ️    ️    حبكم جميعا  كلماتك والله أسعدتِ قلبي وقلوب اليوسفيات ن

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله هذه رؤيا وفاء وفاء زوجة هشام : هذه الرؤيا  

تكررت معي مرتين نفس المشاهد والاحداث في ليلة الخميس وليلة الجمعة والرؤيا كالتالي :  

وابنائي) بدر الدين ، نجم الدين وعبد الله ( في مكان أو فضاء واسع  رأيت أنني و زوجي هشام 

جدا فيه مساحات خضراء خالية من السكان و المباني وفيها شجيرات صغيرة، و رأيت عباد  

أشداء أقوياء يتمتعون بصحة جيدة والنظافة ويتميزون بالسرعة والقوة وخفة الحركة ، ينظفون  

في أكياس بلاستيكية كبيرة وكنت انا وزوجي وأبنائي نساعدهم المكان من النفايات ويضعونها 

في تنظيف ذلك المكان ، ولكننا لم نكن نعمل بنفس سرعتهم وخفتهم وكأنهم ليسوا من هذا العالم  

، ثم رأيت إمرأة تأكل و ترمي النفايات على الأرض فنهيتها عن فعل ذلك ، ثم مشينا قليلا دخلنا  

ر كثيفة ) غابة ( وفيه واد نظيف وجلسنا في ذلك المكان فرأيت  مكان وكأنه غابة فيه أشجا

جيوش مثل جيوش العصر الجاهلي كانوا على خيول وفي أيديهم سيوف يقتلون الناس قتلا  

عشوائيا ، فخفت على نفسي واهلي و كانت وصية زوجي لنا لكي لا يصيبنا أذاهم هو أن  

ونجونا بأعجوبة ولله الحمد ، ثم مشينا قليلا  نطأطئ رؤوسنا ونرمي ببصرنا نحو الأرض ،ففعلنا 

فرأيت صديقة قديمة درست معي أيام الجامعة اسمها رقية فرأيت كأنه وشم على قدمها ورأيت  

مكتوب على قدمها ) المسيح عيسى ( وقالت لي : عن قريب يظهر مخلص البشرية المسيح  

عن مجيء عيسى ابن مريم  عيسى ابن مريم ، فاستغربت وتذكرت أسيا عندما كانت تكلمنا 

وكنت أتساءل كيف سيظهر و أسيا أخبرتنا أنه ظهر !؟ هذه رؤيا ليلة الخميس ، ورؤيا ليلة  

الجمعة تكررت معي نفس الرؤيا ويزيد عليها هذا المشهد و هو انني التقيت بإمرأة أعطتني  

 أشهر لكي أعطيه لإمرأة على وشك الولادة .   9أشهر أو  8لباس طفل صغير عمره 

 ص 10:05اليوم، الساعة 

 ص 10:05

 لقد أرسلت 

ظهوره أي قبوله في العرب من خلال اليوسفيين الأحمديين , و هي على وشك الولادة , لأن  من 

أشهر . سيلبس ملابسه الجديدة أي يرتدي تقواه   9أشهر أو  8يقبله يولد من جديد طفلا عمره 

ي جنة الدنيا التي تنظفها الملائكة باستمرار و  الجديدة تلك التقوى تكون من صنع الله , و يعيش ف

تزكيها قبل جنات الآخرة و سينجيه الله من غابات الدنيا الشرسة و يرحمه برحمته فلا تضره  

جاهلية العصر و وحشيتها الحديثة , هذا حديث الله لك يا وفاء و حديثه للن بيين الآتين كل حين .  

 يوسف بن المسيح , مصر . 

 لقد أرسلت 

 ليك السلام و رحمة الله و بركاته يا آسيا و ع
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 لقد أرسلت 

 و شكرا لك على سلاماتك و تحياتك لنا يا أمة الله الباطن . 

 

 

 

 

  ============================================== 

 =================================== 

  

 سارة أمة الله السامع السميع : 

  

الايام كانت الرؤيا كالتالي رأيت نفسي جالسة لوحدي وفجأة رأيت  في زمن الصيف في يوم من  

كتابة في رجلي اليسرى بالضبط في الفخد . مطبوعة في اللحم يعني في لحمة فخدي كأنها وثيقة  

مكتوبة بالاسود الفاتح والكتابة واضحة وكانها وصية انا لم استطيع فهم المقصود وكانت مكتوبة  

سية فهمت الا كلمة الوصية الخليفة . من بعد قلت في نفسي هذه من باللغة العربية او الفار

وصايا السلف انا منهم او مادا . وتلك الطبعة او الوثيقة التي في فخدي الأيسر لا تمحى تبقى  

 معي حتى الموت . 

 م 6:21اليوم، الساعة 

 م  6:21

 لقد أرسلت 

 فهمت الا كلمة الوصية الخليفة . 

 لقد أرسلت 

 كتابة ما عدا ) الوصية الخليفة (؟ يعني فهمتِ ال

 لقد أرسلت 

 و هل تتذكري تلك الكلمات ؟ 

Saraline's 

 وصية كوصية يتركها الاب لابنه مثلا قبل الموت . 

Saraline's 

 والخليفة يعني احد يخلف احد في الحكم مثلا او الكتبة او اي شىء 
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Saraline's 

Saraline's La'n 

 الفارسية مو مفهومة والكلمات كأنها باللغة  

 

Saraline's 

 اقصد

Saraline's 

Saraline's La'n 

 وصية كوصية الاب لابنه على اي شىء قبل وقاته مثلا ميراث او ارض او بيت 

 لقد أرسلت 

يعني أن  الله يخبرك أنه هناك خليفة فارسي و خليفة عربي , الفارسي هو المسيح الموعود و  

عيهما حتى الموت لا تنفكي عنهما ابدا و التصقي بكلماتهما  العربي هو يوسف بن المسيح , فاتب

التصاق تلك الكلمات الفارسية العربية على فخذك الأيسر فدينك دينك لحمك دمك و هو مسير  

 يسراك و تيسيرك فاستمسكي بوصية الله لكِ . 

Saraline's 

 الله اكبر . 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 مسكة بديني و ا تبعكم كثيرا الحمد لله بارك الله فيك . الحمد لله مت

 لقد أرسلت 

 الحمد لله تعالى يا سارة يا أمة الله السامع السميع 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 اكيد انا معكم ليوم الدين 

 لقد أرسلت 

 بقوة الله المتين 
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 ======================================== 

 ============================= 

  

  

 آسيا أمة الله الباطن : 

  

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته سيدي يا نبي الله سيدي بعدما ارسلت رسالة شكر لكم  

جئتكم زيارة إلى مصر أهل بيت النبوة ، صليت بعدها ركعتين وذكرت الله ونمت فرأيت أنني  

الحبيبة واستقبلتني أم المؤمنين أسماء بحفاوة وفرح وسرور ، ووجدتها ماشاء الله تبارك  

الرحمان تغيرت وأصبحت أكثر بهاءا وإشراقا ، ورأيت وجهها دائري الشكل فيه حمرة ،  

تحدث معي  وكانت مبتسمة وسعيدة ، فجلسنا انا واياها في غرفةمضيئة تسعنا الاثنين ، و كانت ت

وتتثاءب بشكل مستمر بسبب شعورها بالنعاس ، ففهمت في الرؤيا أن هذا التعب بسبب الحمل ،  

فسألتها بفرح وابتسامة : هل أنت حامل يا أسماء ؟ فطأطأت رأسها خجلا وأومأت لي برأسها  

تحبك  انها حامل وهذا الشعور بالنعاس سببه الحمل ، ففرحت لها وهنئتها ثم أخبرتني سيدي أنها  

جدا وهي لا تريد أن تتركك ولو للحظة ، وهي حريصة جدا عليك ، وشعرت بحبها العظيم لك  

سيدي ، ثم سألتني عن حالي فأخبرتها أنني اعمل في مكان وكأنه مصنع كبير مفاتيحه بحوزتي  

 وانا مسؤولة عن غلق ابواب ذلك المصنع أو ذلك المكان لا أدري ما هو بالضبط . 

 Youssefاسطة  تم الرد عليك بو

           شكرا بارك الله معلمي 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 وإمامي ومرشدي 

 

 م 1:32يناير الساعة  16

 م  1:32إثنين 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

السلام عليكم سيدي ورحمة الله تعالى وبركاته يا نبي الله سيدي ارسلتُ لك رؤيا وفاء في  

تعلم برؤيا وفاء ولا أحد من اليوسفيات لانني لم أنشرها على  منتصف الليل ، وسارة لا  
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وارسلَتها لي قبل   9:37المجموعة ، اليوم صباحا استغربت من رسالة سارة لي على الساعة 

 نشرك رؤيا وفاء على المدونة ، تقول لي فيها 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

ة نمتها في الصيف نمت روحي قاعدة  سارة : "شوفي اسيا حبيبتي الصباح تفكرت وحد المنام

حدا دارنا . من بعد تولهت لرجلي الأيسر قي الفخد لقيت خرجتي وثيقة مكتوبة عاى اللحم على  

لحمي يلون اسود فاتح شويا والكتابة بزاف نشفى مكتوب عليها الإمام الخليفة . قلت واشيا هاد  

 م لي فيها كتر مني مقدرتش نفهم" الوصية والإمام والخليفة مقدرتش نفهم . كلي وصيت والعل 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

تقول سارة : اليوم صباحا تذكرت رؤيا رأيتها في الصيف ، رأيتني جالسة أمام بيتنا ، فانتبهت  

الى كتابة كثيرة على فخذي في رجلي الأيسر عبارة عن وثيقة مكتوبة على فخذي ، ولم أتذكر  

الخليفة ( تساءلت : ما هذه الوصية والإمام والخليفة لم أفهم !؟ وكأن    من تلك الكتابة الا ) الإمام

تلك الوصية و ذلك العلم أكبر مني ولم افهم . انتهت رؤيا سارة وهي تشبه رؤيا وفاء الكتابة  

بالوشم على قدم رقية ، وتزامنت وتوافقت مع بعضها ، وسارة والله لا تعلم برؤيا وافا سبحان  

 الله !! 

 

Youssef 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

 سألتها عن رؤيا وافا قالت لي : شكون وفاء ؟ ) من وفاء ؟ ( 

  

 لقد أرسلت 

عليك سلام الله و رحمته و بركاته يا آسيا , يعني أن  الله يخبرها أنه هناك خليفة فارسي و خليفة  

, فاتبعيهما حتى الموت  عربي , الفارسي هو المسيح الموعود و العربي هو يوسف بن المسيح  

لا تنفكي عنهما ابدا و التصقي بكلماتهما التصاق تلك الكلمات الفارسية العربية على فخذك  

 الأيسر فدينك دينك لحمك دمك و هو مسير يسراك و تيسيرك فاستمسكي بوصية الله لكِ . 

  

  

  

 ====================================== 
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=========================== == 

  

  

 حازم عبد الله الفتاح : 

  

السلام عليكم يانبي الله رايت اليوم رؤيا ان هناك كتاب مفتوح انظرُ في عناوينه واقرئهم واتى  

شخص من عند كتفي اليمين ووضع اصبعه على عنوان مكتوب فيه ) هو أهل التقوى وأهل  

 المغفرة ( 

 م 6:55اليوم، الساعة 

 م  6:55

 لقد أرسلت 

ى يعني أهل لأن يتقيه الخلق و هو أهل النزاهة و العدالة أي الله تعالى , و هو  هو أهل التقو

 صاحب الغفران العظيم عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

  

  

 ============================================== 

  

 - د.محمدربيع طنطاوي

حديثة العهد بالله كالوليد الخارج من بطن الأم  إن  سارة أمة الله السامع السميع بعد إيمانها مولودة 

هو حديث عهد بربه , من خلالها و أمثالها نستشرف التجربة و المشاهدة التي هي عزاءُ و ثباتُ  

و دليلُ الناسِ على رب الوجود . ذلك الوليد لابد يحتاج لرضاعة مستمرة و رعاية و تعاهد حتى  

ه ا , حتى لا تهزمه الدنيا و أشرارها , إن  سارة أمة الله  ينمو و يقوى و يحتمل برد الدنيا و حر 

السامع السميع بعد إيمانها مولودة حديثة العهد بالله كالوليد الخارج من بطن الأم هو حديث عهد  

 بربه . 

Saraline's La'n 

لا اله الا انت سبحانك . الحمد لله حمدا كثيرا طيبا مباركا فيه . رب لك الحمد كما ينبغي لجلال  

وجهك وعظيم سلطانك والصلاة والسلام والبركة على سيدنا محمد وعلى آله . وعلى جميع  

عهم  الأنبياء والرسل والمرسلين . وعلى الملاءكة المقربين . وعلى عباد الله الصالحين . وعلينا م

أجمعين. من يوم خلقت ادم الى يوم الدين .برحمتك يا أرحم الراحمين . شكرا لك كثير  

الله يرزقك الخير كله ويصرف عنك السوء كله و يصلح شانك كله .   - د.محمدربيع طنطاوي

اللهم ارنا الحق حقا وارزقنا اتباعه وأرنا الباطل باطلا وارزقنا اجتنابه . اللهم اجعلنا جنودك  
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نودك هم الغالبون . اللهم اجعلنا جنودك فإن جنودك لاخوف عليهم ولا هم يحزنون . اللهم  فإن ج

 واجمع الأمة اللهم اكشف الغمة اللهم انصر الأمة على دينك برحمتك با أرحم الراحمين . 

 

 رد

 ي 1

 

 - د.محمدربيع طنطاوي

 آمين

 

  

  

 ========================================= 

  

  السامع السميع : سارة أمة الله 

دوما تتكرر في منامي رؤية شروق الشمس . تكون الارض مضلمة والنجوم ساطعة ثم يتبدا  

الشمس بالشروق تدريجيا . وارى كذالك الليل وانا انضر إلى السماء وارى اسم )الله ( مكتوب  

 هكدا . 

Saraline's 
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Saraline's 

Saraline's La'n 

 ي ولا استطيع استبدالها ابدا . لذالك انا أضعها في بروفايل

 ص  9:46اليوم، الساعة 

 ص 9:46

 لقد أرسلت 

 الحمد لله يا سارة أحسنتِ أحسن الله لكِ آمين

Saraline's 

Saraline's La'n 

 امين امين يارب
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 ========================================= 

 ============================== 

  

 لقد أرسلت 

  

رأيتُ في الكشف أن  هناك محفل ماسوني يقوم بالإتصال   2023يناير  18في ضحى الأربعاء 

 بالمرتد السفيه هاني طاهر ليكون معهم . 

 لقد أرسلت 

 رأيتهم يتصلون به من خلال الفيسبوك 

 ص  8:16اليوم، الساعة 

 ص 8:16

 خادم يوسف

لله على نعمة النبوة المقدسة ، الحمد لله على نعمة الوحي المقدس ، الحمد لله على وصال  الحمد 

الله ، الحمد لله على المسيح الموعود ، الحمد لله على يوسف بن المسيح ، ثم الحمد لله على نعمة  

 انبياء عهد محمد ، فالحمد لله في الاولى والأخرة . 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

 ي الله الامن والامان من مفاتن الزمان انت يا نب

 ص  9:49اليوم، الساعة 

 ص 9:49

 لقد أرسلت 

 الحمد لله رب العالمين 

 

  

  

 ================================================ 
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 جميلة أمة الله المعطي : 

  

مجموعتنا الخاصة  السلام عليكم ورحمة الله وبركاته يا نبي الله.. البارحة أستخرت الله بحال 

بنساء الجماعة ،و دعوت لها. و رأيت بالمنام أني اقرأ القرآن و كأني كنت اقرأ معنى كلمة في  

القرآن و هي )أحيح أو أحيق(و كان مكتوب أن معناها )شعر أسود و حب(و كنت أقول لوالدي  

دي و كنت  معناها شعر أسود و حب وكنت أرد ماشاء الله معنى جميل ثم قمت لأحضر أكل لوال

 أقلي البطاطا 

 م 7:54يناير الساعة  17

 م 7:54ثلاثاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليكم ورحمة الله وبركاته يا نبي الله و قد بدأت بقراءة كتابك "يسألونك عن الروح"،بداية  

بة و عظمة  أقول أن من يقرأ في المدونة يجد تزكية لنفسه ،و من يقرأ في كتب المدونة يجد ره

في سير الأحداث و الكلمات و يلاحظ تجرد هذا النبي و صفاء نيته و أن سيره لوجه الله، ثم  

أقول بعد أن تأملت في كلمات من ارتدوا و من ثبتوا و من ثبت هو معي الأن و أعرف بعض  

أحواله :و من ثبت و استقام و استخار و ثبت و صبر اولئك لهم صدق طلب الله و صدق طلب  

رسول و الجنة ،لأنهم كانوا صادقين مع أنفسهم رحماء بأنفسهم و بغيرهم عندما استجابوا  ال

للرسول و صبروا معه، لأنهم عرفوا أن هذا النبي و كل نبي هو قدوة و رحمة لنفوسهم التي  

تريد الصلاح ، و الظالم الذي عيشه و تفكيره عيش و تفكير الظالمين كان هذا النبي حجة عليه  

لا نفهم معنى عذاب الله للمكذبين إلا عندما نكون مؤمنين ،لأن تكذيب النبي بطر و عمى   ،و إننا

و قسوة فقد جاء النبي معه الآيات البينات ،معه الروح ؛يسألونك عن الروح؛،يسألونك عن 

الروح في وعيدك ؟،يسألونك عن الروح في وعدك؟،يسألونك عن الروح التي تتكلم بها،يسألونك  

لتي تتحدث عنها، يسألونك عن الروح فلو أنهم آمنوا و صدقوا في حالهم و مقالهم  عن الروح ا 

 ،لعرفوا الروح مع الرسول و بالرسول

 

 ص  9:12اليوم، الساعة 

 ص 9:12

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و  السلام عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله ، رأيت اليوم أنك توصينا أن نلبس جيدا لأن الج

بارد و أنا نشرت وصيتك على الفيسبوك و كانت الوصية عبارة عن صورة للقمر و عندما  

نشرتها وجدت أن سماح تفاعلت معها و لم تضع تعليق و كأنه كانت تحب أن تضع تعليق أو  

الأجدر أن تضع تعليق،لا أعلم و لكن كان عدم وضع تعليق و التفااعل فقط هو امر غير  
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يدي تعمل بمكتب عصري هادئ و نظيف بالطابق الأول و كنا أنا و  مألوف،ثم كنت انت ياس

آسيا نساعدك و كنا نقف خارج المكتب ،و كانت آسيا تلبس معطف و كانت حامل ،و كأن  

 وصيتك بأن نلبس جيدا لأننا حوامل لكن انا رأيت آسيا فقط حامل )حبلى ( 

Jameela 

Jameela 

للشتاء من عندهم و انا رايتك توصينا ان نلبس جيدا  أنظر يا سيدي اليوم سارة ارسلت لنا صورة 

 من البرد 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 و كانت آسيا بالرؤيا تحمل بيدها أوراق 
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 ص 10:02اليوم، الساعة 

 ص 10:02

 لقد أرسلت 

ن  نعم فالله هو راعينا , هو الراعي الصالح , و حامل أي مُؤي دِة لنبي الزمان , و يسألونك ع

 الروح . و كل نبي يلقي الله عليه روح منه . عليك السلام يا زكية النفس و رحمة الله و بركاته 

 

 

 

 

 2023يناير  13الجمعة، 

 2023=1=6صلاة الجمعة 

 

  

  

 يوشع بن نون : 

  

 2023/1/6صلاة الجمعة 

 «««««««««»»›»»»»»» 

المسيح عليه الصلاة والسلام  صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن 

 2023/1/6بتاريخ 

يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ،  

 أذان . 

 قام سيدنا يوسف بن المسيح برفع الأذان : 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 الا الله اشهد ان لا اله 
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 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته . الوسيلة والفضيلة ،

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم إكمال  

لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب سر الخلافة يقول الإمام المهدي الحبيب  

 : القصيدة 

 أجمعين . في مدح أبي بكر الصديق وعمر الفاروق وغيرهما من الصحابة رضي الله عنهم 

 رُوَيدَك لا تهَْجُ الصحابةَ واحْذرَِ 

رٍ وتبَصََّرِ  ِ  ولا تقَْفُ كلَّ مزو 

ٍ وشقـوةٍ  رْ سبلَ غي   ولا تتخيّـَ

 ولا تلعَننَْ قومًا أناروا كَني رِِ 

 أولئك أهلُ الله فَاخْشَ فِناءَهم 

رِ   ولا تقدَحَنْ في عِرضهم بتهوُّ

 أولئك حزب الله حُـفَّاظُ دينهِ 

 إيذاءُ مولًى مُؤث رِِ وإيذاؤهم  

 تصَدَّوا لدين الله صدقًا وطاعـةً 

رِ   لكل  عذابٍ محرِق أو مدم ِ

 وطهَّر وادي العشق بحر قلوبهم 

 فما الزبدُ والغـُثاء بعدَ التطهُّرِ 

روا  وجاءوا نبيَّ الله صدقا فنو 

رِ  ٍۚ مُكد ِ ِۚ ِۚ ِۚ ِۚ ِۚ ِۚ  ولم يبقَ أثرٌ مِن ظلامِ



 678 

 بأجنحة الأشـواق طاروا إطاعةً 

 وارحَ للنبي  الموقَّرِ وصاروا ج

 ونحن وأنتم في البساتين نرتـَعُ 

 وهمْ حضروا ميدانَ قتلٍ كمَحشَرِ 

 وتركوا هوى الأوطان لله خالصًا 

 وجاءوا الرسولَ كعاشق متخَي رِِ 

الون مِن قوة الهدى   على الضعف صو 

لون سيفَ التشذُّرِ   على الجرح سلا 

 أتكـفر خلفاءَ النـبي  تجاسرًا 

رِ  أتلعنَُ مَن هو  مثـلُ بدرٍ منوَّ

 وإن كنتَ قد ساءتكْ أمرُ خلافةٍ 

 فحارِبْ مَلِيكًا اجتباهم كمُشتري 

 فبإذنه قد وَقعََ ما كان وَاقـعًا 

 فلا تبَْكِ بعد ظهور قَدَرٍ مقدَّرِ 

 وما استخلفَ اللهُ العليمُ كذاهلٍ 

 وما كان ربُّ الكائناتِ كمُهْترَِ 

 وقضُِيتْ أمورُ خلافةٍ موعـودة

رِ وفي   ذاك آياتٌ لقـلبٍ مفك ِ

 وإني أرى الصد يقَ كالشمس في الضحى 

 مـآثرُه مقبولةٌ عنـدَ هوجرِ 

 وكان لذات المصطفى مثلَ ظل ِهِ 

 ومهما أشار المصطفى قام كالجَرِي 

 وأعَطى لنصر الدين أموالَ بيتهِ 

 جميعًا سِوى الشيء الحقير المحقَّرِ 

ا دعـاه نبيُّـنا لرفـاقةٍ   ولـمَّ

 أقبلَ شائقا غيرَ مُدبرِِ   على الموت

 وليس محـلَّ الطعن حسنُ صفاتهِ 
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 وإن كنتَ قد أزمعتَ جَورًا فعَي رِِ 

 أبادَ هوى الدنيا لإحـياء دينهِ 

 وجاء رسولَ الله مِن كل  مَعبرَِ 

 عليك بصُحف الله يا طالبَ الهدى 

 لتنظرَُ أوصاف العتيـق المطهَّرِ 

 وما إنِْ أرى واللهِ في الصحب كلهمْ 

 أبي بكرٍ بقلبٍ معطَّـرِ  كمثل

 تخي رَه الأصحاب طوعًا لفضلهِ 

 وللبحر سلطانٌ على كل  جعفرِ 

 ويثني على الصـد يق ربٌّ مهيمنٌ 

 فما أنت يا مسكين إن كنتَ تزدري

 له باقيـات صالحات كشارقٍ 

 له عـينُ آياتٍ لهذا التطـهُّرِ 

 تصَدَّى لنصر الدين في وقت عسرهِ 

رِ تبَـدَّى بغارٍ    بالرسول المؤزَّ

 مَكيـنٌ أمين زاهـد عند رب هِ 

 مخل ِصُ دينِ الحق  مِن كل ِ مُهجِرِ 

ها   ومِن فتن يُخشى على الدين شرُّ

رِ   ومِن محنٍ كانت كصخرٍ مكس ِ

 ولو كان هذا الرجل رجلا منافقا 

رِ   فمَن للنبي المصطفى مِن معز ِ

 أتحسب صد يقَ المهيـمنِ كافرًا 

  كافرًا أتحسب صد يقَ المهيـمنِ 

 لقولِ غريقٍ في الضلالة أكَْفرَِ 

 لقولِ غريقٍ في الضلالة أكَْفرَِ 

 وكان كقـلب الأنبياء جَنانُهُ 

 وكان كقـلب الأنبياء جَنانُهُ 
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الة كالغضنفرِ  ـتهُُ صو   وهم 

 أرى نورَ وجه الله في عاداتـهِ 

 وجلواتِـه كأنه قِـطعُ نـَي رِِ 

 وإن  له في حضرة القدس درجةً 

 لسنةٍ حِدادٍ كخنجرِ فويـلٌ لأ 

 وخدماتـُه مثلُ البدور منـيرةٌ 

 وثمراته مثل الجنـا المستكـثرَِ 

 وخدماتـُه مثلُ البدور منـيرةٌ 

 وثمراته مثل الجنـا المستكـثرَِ 

 وجاء لتـنضير الرياض مبش رًا 

ـرِ  ـرٍ ومبش ِ ِ دَرُّ منض ِ  فَِلِل 

 وشابَـهَهُ الفاروق في كل خط ةٍ 

 المدب رِ   وساسَ البـرايا كالمليك

ة  سعى سَعْيَ إخلاص فظهرتْ عز 

 وشأنٌ عظيم للخلافة فانظُـرِ 

 وصب غ وجهَ الأرض مِن قتلِ كفرة

رِ   فيا عجـبًا مِـن عزمه المتشم ِ

 وصار ذكُاءً كوكبٌ في وقتـهِ 

ـرِ   فـواهًا له ولوقتـه المتطه ِ

 وبارَى ملوكَ الكفر في كل معرَكٍ 

 وأهـلكَ كلَّ مبارز متكب رِ 

 آية عظـمى بأيدٍ قـويةٍ أرى 

 فـواهًا لهذا العبـقري  المظف رِ 

 إمـامُ أناسٍ في بِجـادٍ مرقَّعٍ 

 مليـكُ ديار في كساء مغبَّرِ 

 إمـامُ أناسٍ في بِجـادٍ مرقَّعٍ 

 مليـكُ ديار في كساء مغبَّرِ 
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 وأعُطـيَ أنوارا فصارَ محدَّثاً 

 وأعُطـيَ أنوارا فصارَ محدَّثاً 

 لمتخي رِ وكلَّـمه الـرحمن كا 

ة في دفـاترٍ   مآثـره مملـو 

 فضـائلـه أجلى كبدرٍ أنورِ 

 فـواهًا له ولسعـيه ولجهدهِ 

 وكان لدين محمد خيرَ مِغفرَِ 

دٍ   وفي وقته أفـراسُ خيلِ محم 

 أثـرنَ غبارا في بلاد التنص رِ 

دٍ   وفي وقته أفـراسُ خيلِ محم 

 أثـرنَ غبارا في بلاد التنص رِ 

 الدين شوكةً وكسَّر كسرى عسكرُ 

 وكسَّر كسرى عسكرُ الدين شوكةً 

رِ   فلم يبق منهم غيرُ صُور التصو 

 وكان بشوكته سليمـانَ وقتهِ 

 وكان بشوكته سليمـانَ وقتهِ 

رِ   وجُعلتْ له جِنُّ العِدا كالمسخَّ

 رأيتُ جلالـة شأنه فذكـرتهُُ 

 وما أمدحُ المخلوق إلا لجوهرِ 

 وما إنْ أخاف الخَلقَ عند نصاحة 

 وإن المرارة يلـزَمَنْ قولَ مُنذِرِ 

 فلما أجازت حُللَُ قولي لُدونةً 

 وغـارت دقائقُه كبئرٍ مقعَّرِ 

 فأفتـوا جميعا أن  كفرك ثابتٌ 

 وقتلك عملٌ صالح للمـكف ِرِ 

 لقد زي نَ الشيطانُ أوهامَهم لهم 

ٍ مُدْخِرِ   فتركوا الصلاحَ لأجل غي 



 682 

 وقد مسخَ القه ارُ صورَ قلوبهم 

 القه ارُ صورَ قلوبهم وقد مسخَ 

 وفقدوا من الأهواء قلبَ التدبُّرِ 

 وما بقيتْ في طينهم ريحُ عف ةٍ 

 وما بقيتْ في طينهم ريحُ عف ةٍ 

 فـذرَْهم يسب وا كلَ برَ ٍ موقَّرِ 

 وقد كُف ِرَتْ قبلي صحابةُ سي دي 

 وقد كُف ِرَتْ قبلي صحابةُ سي دي 

 وقد جاءك الأخبارُ من كل مُخْبرِِ 

ون إ  يذائي لجـبن قلوبهم يُسِـر 

 وما إنْ أرى فيهم خصيمًا ينبري 

ون مني كالثعالب خشـيةً   يفر 

 يخافون أسيافي ورمحي وخنجري 

 ومنهم حِراصٌ للنضال عداوةً 

 غلاظٌ شدادٌ لو يطيقون عسكري 

 قد استترتْ أنوارُهم من تعص بٍ 

 وإني أراهم كالدَّمال المـعَفَّرِ 

 فأعرضْنا عنهم وعن أرجائهم

 كأن ا دفـن اهم بقـبرٍ مقَـعَّرِ 

 ووالله إنا لا نخاف شـرورَهم

 نقلنا وَضِيئـتنَا إلى بيتِ أقدرِ 

 ووالله إنا لا نخاف شـرورَهم

 نقلنا وَضِيئـتنَا إلى بيتِ أقدرِ 

 وما إن أخاف الخَلق في حكم خالقي 

فوا واللهُ كهفي ومَأزَْرِي  وقد خَوَّ

 مُضْمَريوإن المهيمن يعلمََنْ كل  

 وإن المهيمن يعلمََنْ كل  مُضْمَري
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 فدَعْني وربي يا خصيمي ومُكْفِري 

ني   ولو كنتُ مفتريا كذوبا لضَـرَّ

دوا كل  خنجرِ   عداوةُ قومٍ جرَّ

ني   ولو كنتُ مفتريا كذوبا لضَـرَّ

دوا كل  خنجرِ   عداوةُ قومٍ جرَّ

 بوجه المهيمن لستُ رجلا كافرا 

 بوجه المهيمن لستُ رجلا كافرا 

 وإن المهيمن يعلمََنْ كل  مُضْمَري

 ولستُ بكـذ اب ورب يَ شاهدٌ

 ولستُ بكـذ اب ورب يَ شاهدٌ

ري  ويعلمُ ربي كلَّ ما في تصوُّ

 وأعُطِيتُ أسـرارا فلا يعرفونها 

 وللناس آراءٌ بقـدْرِ التبصُّـر 

لوا  ا تقوَّ ِ العرش عم   فسبحانَ رب 

 عليه بأقوال الضلال كمُفترَي 

 لـمٌ تابعُ الهدى وما أنا إلا مس 

 وما أنا إلا مسلـمٌ تابعُ الهدى 

 فيا صاحِ لا تعَجَلْ هوًى وتدََبَّرِ 

 ولكنْ علومي قد بدا لُبُّ لـُب هِا 

 ولكنْ علومي قد بدا لُبُّ لـُب هِا 

رِ   لِما رَدِفَتهْا ظُفْرُ كَشْفٍ مقَش ِ

 لقد ضل  سعْـيًا مَن أتاني مخالفًا 

 ومُوثرِيوربي معي واللهُ حِب ِي 

 لقد ضل  سعْـيًا مَن أتاني مخالفًا 

 وربي معي واللهُ حِب ِي ومُوثرِي

ل أمرِهم  ويعلو أولو الطغوى بأو 

رِ   وأهلُ السعادة في الزمان المؤَخَّ
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ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  

هدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  خلقتني و انا عبدك و انا على ع

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده   –الحمد لله وحده   –لله 

 الحبيب :   وبعد يقول الإمام المهدي

 ولو كنتَ من أهل المعارف والهدى 

 لصـدَّقْتَ أقوالي بغير تحـيُّرِ 

 ولو كنتَ من أهل المعارف والهدى 

 لصـدَّقْتَ أقوالي بغير تحـيُّرِ 

ٍ محاسِبٍ   ولو جئتنَي من خوفِ رب 

 لأصبَحْتَ في نعمائه المستكَثرَِ 

 ألا لا تضُِعْ وقتَ الإنابة والهُدَى 

 لَ التفك رِ صُدودُك سـمٌّ يا قلي

 وإن كنت تزعمُ صبرَ جسمِك في الل ظى 

رِ  بْهُ تمرينًا بحرْقٍ مسَـع ِ  فجـر ِ

 وما لك لا تبـغي المعالِجَ خائفًا 

 وإنك في داءٍ عضُالٍ كمُحصَرِ 

 وما لك لا تبـغي المعالِجَ خائفًا 

 وإنك في داءٍ عضُالٍ كمُحصَرِ 

 فيا أيها المُرخـي عِنانَ تعص بٍ 

رِ خَفِ اللهَ   واقبلَْ تحُْفَ وعظِ المذك ِ

 وخَفْ نارَ يومٍ لا يرَُدُّ عذابـَها 

 تدَلُّلُ شيـخٍ أو تظاهرُُ مَعْشِرِ 

 سئمِنا تكاليفَ التـطاول مِن عِدا 

ِ فَانْصُرِ   تمادتْ ليالي الجَور يا رب 

 وأنتَ رحيم ذو حـنان ورحمةٍ 

رِ  ِ عبادَك من وبالٍ مدم ِ  فنَـج 

 أمور كثيرةٍ رأيتُ الخطـايا في  

رِ   وإسرافَنا فاغـفِرْ وأي دِْ وعَز ِ
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 وأنتَ كريمُ الوجهِ مَولى مُجامِلٌ 

 فلا تطرُدِ الغلمانَ بعد التخيُّرِ 

 وجئناك كالموتى فأحَْيِ أمورَنا 

 ونستغفِرَنْك مستغيثين فَاغْفِرِ 

ِ باب يا إلهـي تـَرُدُّني   إلى أي 

رِ  ِ خصمٍ مُخس ِ  أتتركُني في كف 

 لنفسُ أنت مقاصدي إلهي فدَتْك ا

 إلهي فدَتْك النفسُ أنت مقاصدي 

رِ   تعالَ بفضـلٍ من لدُنْك وبَش ِ

 أأعـرضتَ عن ي لا تكل مُ رحمةً 

 وقد كنتَ من قبلِ المصائبِ مُخبرِي 

 وكيف أظنُّ زوالَ حُب ِك طرُفةً 

 ويَأطِْـرُ قلبي حبُّك المتكَـث رِِ 

 وجدتُ الس عادة كلَّها في إطاعةٍ 

رِ  فوَف ِقْ لآخَرَ   من خلوصٍ ويَس ِ

 إلهي بوجهك أدَْرِكِ العبدَ رحمةً 

 تعالَ إلى عبدٍ ذليـلٍ مُكـفََّرِ 

 ومِن قبل هذا كنتَ تسمع دعوتي

 وقد كنتَ في المضمار ترُسي ومأزَْري

 إلهي أغَِـثْني يا إلهي أمَِـدَّني 

رْ بمقصودي حناناً وخَب رِِ   وبَش ِ

 أرَِني بنورك يا ملاذي ومَلجَئي 

 بوجهك من ظلامٍ مُدَعْـثرِِ نعوذ 

ِ مَن عادَى الصلاحَ ومفسدًا   وخُذْ رَب 

رِ  جْزَ حقًّا ودَم ِ لْ عليه الر ِ  ونَـز ِ

ِ حن انًا كما كنتَ دائمًا   وكنُْ رب 

ِ حن انًا كما كنتَ دائمًا   وكنُْ رب 
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رِ   وإن كنتُ قد غادرتُ عهدًا فذكَ ِ

 وإن ك مولى راحمٌ ذو كرامةٍ 

دْ عنِ الغلمان رِ  فبعَ ِ  يومَ التشوُّ

 أرى ليلـةً ليلاءَ ذاتَ مخـافةٍ 

ـرْنا بيومٍ عبقرِي   فهََـن ِئْ وبشَ ِ

ني  جْ كرُوبي يا كريمي ونَج ِ  وفرَ ِ

ني  جْ كرُوبي يا كريمي ونَج ِ  وفرَ ِ

قْ خصيمي يا إلهي وعَف ِرِ   ومَز ِ

ةٍ   وليستْ عليك رموزُ أمري بغمُ 

 وتعرفُ مستوري وتدري مقعََّري 

ةٍ وليستْ   عليك رموزُ أمري بغمُ 

 وتعرفُ مستوري وتدري مقعََّري 

 زلالُك مطلوبٌ فأخَْرِجْ عُيونَه 

 جلالُك مقصودٌ فأي ِدْ وأظَْـهِرِ 

 وجدناك رحمانًا فما الهَمُّ بعدَهُ 

 وجدناك رحمانًا فما الهَمُّ بعدَهُ 

رِ   نعوذ بنورك من زمانٍ مُكـو 

 وآخر دعوانا أنِ الحمدُ كلُّـهُ 

ٍ كـري رِ لرب   مٍ قـادرٍ وميـَس ِ

 يقول الامام المهدي الحبيب : 

 من المؤلف 

هـم كـذكُاءِ   إن  الصـحـابةَ كلّـَ

روا وجـهَ الـورى بضيـاءِ   قـد نوَ 

 تركـوا أقـاربَـهم وحُبَّ عِـيالهم 

 جـاءوا رسـولَ الله كالـفـقـراءِ 

 ذُبِحُوا وما خافوا الورى مِن صدقهم

 بـلاءِ بـل آثـروا الرحـمـان عند  
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 تحت السـيوف تشَـه دوا لخلوصهم

 شهدوا بصدق القلب في الأمْـلاءِ 

 حضـروا المواطنَ كلَّها مِن صدقهم 

ةٍ رَجْـلاءِ   حفَـدوا لـها في حَـرَّ

 الصـالـحون الـخاشعـون لربهم 

 البـايِتـون بـذكـره وبـكاءِ 

قُ بيـنهـم   قـومٌ كِـرامٌ لا نُفـر ِ

 ءِ كانـوا لخـير الرسـل كـالأعـضا

 مـا كان طعـنُ الناس فيهم صادقًا 

 بل حَـشْـنَةٌ نشـأتَْ مِن الأهـواءِ 

 إني أرى صَحْبَ الرسـول جمـيعهَم 

ةٍ قـَعْسَـاءِ   عنـدَ المليـكِ بعـزَّ

 تبَِـعوا الـرسول برَحْـلهِ وثـَواءِ 

 صـاروا بِسُـبلِ حبيـبهِم كعَـفاءِ 

 نـهضـوا لـنصـر نبـينا بوفـاءٍ 

اءِ عنـد الضـلال وفتـ  نةٍ صـمَّ

 وتـخـيَّروا لله كلَّ مـصـيبـةٍ 

 وتهَـلَّـلوا بالقـتـل والإجـلاءِ 

 أنـوارُهـم فـاقَتْ بيـانَ مبـي نٍِ 

 يسـوَدُّ منـها وجـهُ ذي الشـحناءِ 

 فانظُـرْ إلى خِـدماتهـم وثبَـاتهم 

 ودَعِ الْـعِـدا في غُـصَّةٍ وصَـلاءِ 

ِ فارحَـمْنا بصَحْبِ نبـي ِنا   يـا رب 

 واغــفِـرْ وأنـتَ اللهُ ذو آلاءِ 

 والله يعلَـم لو قـدرتُ ولم أمُـتْ 

 لَأشََـعْتُ مدحَ الصَـحْبِ في الأعداءِ 

 إنْ كنتَ تلعَـنهم وتضحَك خِسَّةً 
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 فارقُـبْ لنـفسك كلَّ اِسْتـِهزاءِ 

 مَـن سبَّ أصحابَ النبي  فقد رَدَى 

 حـقٌّ فمـا في الحـق  مِن إخفاءِ 

 الصلاة. وأقم 

قام سيدنا يوسف بن المسيح باقامة الصلاة ثم قال عليه الصلاة والسلام : " استووا استقيموا "  

 وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة وبداية الحجر . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢ )( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ )} بِسۡمِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ بِينࣲ )۱ ٱلِلَّّ بِ وَقرُۡءَانࣲ مُّ َـٰ تُ ٱلۡكِتَ َـٰ بمََا يوََدُّ ٱلَّذِينَ كَفرَُوا۟  ٢( الۤرۚ تِلۡكَ ءَايَ ( رُّ

اۤ أهَۡلكَۡنَا مِن  ( وَمَ ٤( ذرَۡهُمۡ يَأۡكُلوُا۟ وَيَتمََتَّعوُا۟ وَيلُۡهِهِمُ ٱلۡأمََلُۖ فسََوۡفَ يعَۡلمَُونَ )٣لوَۡ كَانوُا۟ مُسۡلِمِينَ )

عۡلوُمࣱ )  مَّ
ࣱ
خِرُونَ )٥قرَۡيَةٍ إِلاَّ وَلهََا كِتاَب ةٍ أجََلهََا وَمَا يسَۡتـَ ۡ ا تسَۡبقُِ مِنۡ أمَُّ أيَُّهَا ٱلَّذِی  ٦( مَّ َـٰۤ ( وَقَالوُا۟ يَ

( 
ࣱ
كۡرُ إِنَّكَ لمََجۡنوُن لَ عَلَيۡهِ ٱلذ ِ ىِٕكَةِ  ٧نزُ ِ َـٰۤ دِقِينَ )( لَّوۡ مَا تأَۡتِينَا بِٱلۡمَلَ َـٰ لُ  ۸إنِ كنُتَ مِنَ ٱلصَّ ( مَا نُنزَ ِ

نظَرِينَ ) ا مُّ
ࣰ
ِ وَمَا كَانوُۤا۟ إِذ ىِٕكَةَ إِلاَّ بِٱلۡحَق  َـٰۤ فِظوُنَ )٩ٱلۡمَلَ َـٰ كۡرَ وَإِنَّا لَهۥُ لحََ لۡناَ ٱلذ ِ ( وَلَقدَۡ  ۱٠( إنَِّا نحَۡنُ نزََّ

لِينَ ) سوُلٍ إِلاَّ كَانوُا۟ بِهِۦ يَسۡتهَۡزِءُونَ )( وَ ۱۱أرَۡسَلۡنَا مِن قَبۡلِكَ فِی شِيعَِ ٱلۡأوََّ ن رَّ ( ۱٢مَا يَأۡتيِهِم م ِ

لِينَ )۱٣لِكَ نَسۡلكُُهۥُ فِی قُلوُبِ ٱلۡمُجۡرِمِينَ )كَذَ َٰ ( وَلوَۡ فَتحَۡنَا  ۱٤( لَا يؤُۡمِنوُنَ بِهِۦ وَقدَۡ خَلَتۡ سُنَّةُ ٱلۡأوََّ

نَ ٱلسَّمَاۤءِ فَظَلُّوا۟ فِ  ا م ِ
ࣰ
رُنَا بلَۡ نحَۡنُ قوَۡمࣱ  ۱٥يهِ يعَۡرُجُونَ )عَلَيۡهِم بَاب َـٰ رَتۡ أبَۡصَ ( لَقَالوُۤا۟ إنَِّمَا سكُ ِ

سۡحُورُونَ )  ( {۱٦مَّ

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والإخلاص . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  نِ ٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ َـٰ حۡمَ حِيمِ )  ( ٱلرَّ ينِ  ٣ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حۡمَ  ِ ٱلرَّ حِيمِ )} بِسۡمِ ٱلِلَّّ نِ ٱلرَّ ُ أحََدٌ )۱َـٰ ُ ٱلصَّمَدُ )٢( قلُۡ هوَُ ٱلِلَّّ ( وَلَمۡ يكَنُ  ٤( لَمۡ يلَِدۡ وَلَمۡ يوُلَدۡ )٣( ٱلِلَّّ

 ( { ٥لَّهۥُ كُفوًُا أحََدُُۢ )

 «««««‹««»»»»»»»» 

 ثم جمعَ صلاة العصر . 

 والحمد لله رب العالمين. 

 

 

 

 

 2023يناير  13الجمعة، 
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 2022=12=30صلاة الجمعة 

 

  

  

 يوشع بن نون : 

  

 2022/12/30صلاة الجمعة 

 «««««««««»»›»»»»»» 

صلاة الجمعة لخليفة المسيح الموعود السادس سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام  

 2022/12/30بتاريخ 

 يقول سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته . 

 بلال اليوسفين برفع الأذان : قام 

 الله اكبر الله اكبر 

 الله اكبر الله اكبر 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان لا اله الا الله 

 اشهد ان محمدا رسول الله

 اشهد ان محمدا رسول الله

 حى على الصلاة 

 حى على الصلاة 

 حى على الفلاح 

 حى على الفلاح 

 الله اكبر الله اكبر 

 لا اله الا الله

ثم دعا نبي الله بالدعاء التالي : اللهم رب هذه الدعوة التامة ، والصلاة القائمة ، آت محمدا  

 الوسيلة والفضيلة ، وابعثه اللهم مقاما محمودا الذي وعدته .

  –الحمد لله وحده  – ثم قام سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام خطيبا فقال : الحمد لله 

صلاة و السلام على محمد ومن تبعه من أنبياء عهده وبعد ; لدينا اليوم إكمال  الحمد لله وحده و ال

لحديث المسيح الموعود عليه الصلاة والسلام من كتاب سر الخلافة يقول الإمام المهدي الحبيب  
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: وأما مفاسد النصارى فلا تعُد  ولا تحُصى، وقد ذكرنا شطرا منها في أوراقنا الأولى. فلما رأى  

انه أن المفاسد فارت من الخارج والداخل في هذا الزمان، اقتضت حكمته ورحمته أن  الله سبح

يصُلح هذه المفاسد برجُل له قَدمان: قدمٌ على قدم عيسى، وقدم على قدم أحمد المصطفى. وكان  

ي بالاسمين. فخذوا هذه المعرفة الدقيقة، ولا تخالفوا   هذا الرجل فانيا في القدمين حتى سمُ 

ِ  الطريقة،  ِ الكعبة، وإن هذا هو الحق ورب  ولا تكونوا أول المنكرين. وإن هذا هو الحق ورب 

، واطلبوا الهدى من حضرة العزة،   الكعبة ، وباطل ما يزعم أهل التشيع والسُنة. فلا تعجلوا علي 

وأْتوني طالبين. فإن تعُرضوا ولا تقبلوا، فتعالوا ندع أبناءنا وأبناءكم، ونساءنا ونساءكم، ثم  

 نبتهل فنجعل لعنة الله على الكاذبين. 

وهذا هو الحق الذي كشف الله علي  بفضله العظيم وفيضه القديم. وقد توُف ي عيسى، والله يعلم أنه  

المتوفَّى. وتوُف ِي إمامكم محمد الذي ترقبونه، وقائمُ الوقتِ الذي تنتظرونه. وألُهمتُ من ربي أني  

أتعجبون ولا تفك رون في سُنن الله، وتنكرون ولا تخافون؟  أنا المسيح الموعود وأحمد المسعود. 

وحصحص الحق وأنتم تعرضون، وجاء الوقت وأنتم تبعدون. ومن سُنن الله القديم المستمرة  

الموجودة إلى هذا الزمان التي لم ينكرها أحد من الجهلاء وذوي العرفان، أنه قد يذكر شيئاً أو  

منه شيئاً آخر أو رجُلا آخر في الإرادة الأزلية. وربما نرى في  رجُلا في أنبائه المستقبلة، ويريد 

منام أن رجلا جاء من مقام، فلا يجيء مَن رأيناه بل يجيء مَن ضاهاه في بعض الصفات أو  

شابهَه في الحسنات أو السيئات. وأقص عليك قصةً عجيبةً وحكايةً غريبةً: إن لي كان ابنا  

الله في أيام الرضاع، والله خير وأبقى للذين آثروا سبل التقوى  صغيرًا وكان اسمه بشيرًا، فتوفاه 

ه في رؤياها أن البشير   والارتياع. فألُهمتُ من ربي: إنا نرد ه إليك تفضلاً عليك. وكذلك رأت أمُُّ

قد جاء، وقال إني أعانقك أشد المعانقة ولا أفارق بالسرعة. فأعطاني الله بعده ابنا آخر وهو خير  

يته باسمه، وأرى حُلْية الأول في جسمه.  المعطين. فعل متُ أنه هو البشير وقد صدق الخبير، فسم 

فثبتت عادة الله برأي العَين، أنه قد يجعل شريكَ اسمٍ رجليَن. وأما جعلُ البعض سَمِيَّ بعضٍ فهي  

 أسرار لتكميل غرض لا يعلمها إلا مُهجة العارفين. 

الأحب اء، الفاضل العلامة والنحرير الفه امة، عالمُ رموز ولي صديقٌ أحبُّ الأصدقاء وأصدق 

الكتاب المبين، عارفُ علوم الحِكم والد ين، واسمه كصفاته المولوي الحكيم نور الدين. فاتفق في  

هذه الأيام من قضاء الله الحكيم العلام أن ابنه الصغير الأحد، الذي كان اسمه محمد أحمد، مات  

ق ربَّه ذا الحكمة والقدرة والرحمة، فرآه رجل في ليلة وفاته بعد  بمرض الحصبة، فصبر وواف

مماته كأنه يقول لا تحزنوا لهذه الفرقة، فإني أذهب لبعض الضرورة، وسأرجع إليكم بقدم  

السرعة. وهذا يدل على أنه سيعُطى ابنا آخر، فيضُاهي الثاني الغابرَ. والله قادر على كل شيء،  

ن والله قادر على كل شيء، ولكن أكثر الناس لا يعلمون شؤون أحسن  ولكن أكثر الناس لا يعلمو

 الخالقين. 

وكذلك في هذا الباب قصص كثيرة وشهادات كبيرة وقد تركناها خوفا من طول الكلام، وكثيرة  

منها مكتوبة في كتب تعبير المنام، فارجع إليها إن كنتَ من الشاك ين. وكيف تشك  وإن الأخبار  

لباب؟ ولعلك تكون أيضًا من المشاهدين لهذا العجاب. فما ظنك.. أتعتقد أن  تواترت في هذا ا

رجلاً متوف ى إذا رآه أحد في المنام، أو أخبر عنه في الإلهام، وقال المتوفى إني سأرجع إلى  

الدنيا وألُاقي القربى، فهل هو راجع على وجه الحقيقة..؟ أو لهذا القول تأويل عند أهل الطريقة؟  

قون بين  فإن كنتم  لون في أنباء تشُابهها بالوجه التام؟ أتفُر  لين في هذا المقام، فما لكم لا تؤو  ِ مؤو 

 سُنن الله يا معشر الغافلين؟ فتدب رْ وما أخال أن تتدب ر إلا أن يشاء ربي هادي الضالين. 
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وقد عرفت أن علامات ظهور المسيح الذي هو المهدي قد ظهرت، والفتن كثرت وعم ت،  

غلبت وهاجت وماجت، ويسب ون خير البشر في السكك والأسواق، وماتت الملة والتف ت   والمفاسد 

الساق بالساق، وجاء وقت الفراق، فارحموا الدين المُهان، فإنه يرحل الآن. ونشدتكم الله.. ألا  

أو   ترون هذه المفاسد بالعين؟ ألا يتُرك عينُ زلالِ الإيمان للعَين؟ اشهدوا لله اشهدوا.. أحقٌّ هذا

من المَين؟ وما زاوَلْنا أشدَّ مِن كيد النصارى، وإنا في أيديهم كالأسارى. إذا أرادوا التلبيس،  

فيُخجلون إبليس. إذا أرادوا التلبيس، فيخُجلون إبليس. ظهر البأس، وحصحص اليأس. وقست  

ا هذا  قلوب الناس، واتبعوا وساوس الوسواس. وبعدوا عن التقوى، وخوف الله الأعلى، بل عادَو

النمط، وضاهَوا السقط. وقلتُ قليلا مما رأيتُ وما استقصيت. ووالله إن المصائب بلغت منتهاها،  

وما بقي من الملة إلا رسمها ودعواها، وأحاطت الظلمات وعدم سناها، ووطِئ زروعَنا الأوابد،  

سفينةً من  فما بقي ماؤها ومرعاها، وكاد الناس أن يهلكوا من سيل الفتن وطغواها، فأعُطيتُ 

ربي، وبسم الله مجريها ومرساها. وتفصيل ذلك أن الله وجد في هذا الزمان ضلالات النصارى  

ا كبيرا، وأكثروا الفساد،   مع أنواع الطغيان، ورأى أنهم ضل وا وأضل وا خلقا كثيرا، وعلوَا عُلوًّ

اء، وفتحوا أبواب المعاصي والأ  هواء، ففارت  وأشاعوا الارتداد، وصالوا على الشريعة الغر 

قوا   اء. ومع ذلك كانت فتنة داخلية في المسلمين، ومز  غيرة الله ذي الكبرياء عند هذه الفتنة الصم 

باختلافاتٍ دينَ سيد المرسلين، وصال بعضهم على البعض كالمفسدين. فاختارني الله لرفع  

فى للمؤمنين، وأنا  اختلافهم، وجعلني حَكَما قاضيا لإنصافهم. فأنا الإمام الآتي على قدم المصط 

 المسيح متمم الحجة على النصارى والمتنصرين.

وجمع الله في وجودي الاسمَين كما اجتمعت في زماني نار الفتنتيَن، وهذا هو الحق وبالذي خلَق  

الكونَين. فجئتُ لأشيع أنوار بركاته، واختارني ربي لميقاته. وما كنتُ أن أرد  فضل الله الكريم،  

الف مرضاة الرب الرحيم. وما أنا إلا كالميت في يدَي الغس ال، وأقُلَّبُ كلَّ  وما كان لي أن أخ 

طرفة بتقليب الفع ال، وجئتُ عند كثرة بدعات المسلمين ومفاسد المسيحيين. وجئتُ عند كثرة  

بدعات المسلمين ومفاسد المسيحيين. وإن كنتَ في شك فانظر بإمعان النظر كالمحقق الأريب،  

قومنا وجهلاتِ عبَدة الصليب. أما ترى فتنًا متوالية؟ أما ترى فتنًا متوالية؟  في فتنِ بدعاتِ 

أسمعتَ نظيرها في قرون خالية؟ أسمعتَ نظيرها في قرون خالية؟ فما لك لا تفك ر كالعاقلين،  

ولا تنظر كالمنصفين؟ وإن الله يبعث على كل رأس مائة مجد دَ الد ين، وإن الله يبعث على كل  

د دَ الد ين، وإن الله يبعث على كل رأس مائة مجد دَ الد ين، وكذلك جرت سُنة الله  رأس مائة مج

المعين. أتظن أنه ما أرسل عند هذا الطوفان رجلا من ذوي العرفان، أتظن أنه ما أرسل عند  

 هذا الطوفان رجلا من ذوي العرفان، ولا تخاف الله آخِذَ المجرمين؟

 و دعا بسيد الاستغفار ) اللهم انت ربي لا اله الا انت  ثم جلس سيدنا يوسف بن المسيح قليلا 

خلقتني و انا عبدك و انا على عهدك و وعدك ما استطعت اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك  

بنعمتك علي  و ابوء بذنبي فاغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ( ثم تابع الخطبة فقال : الحمد  

 وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء عهده  الحمد لله  –الحمد لله وحده   –لله 

 وبعد يقول الإمام المهدي الحبيب : 

قد انقضت على رأس المائة إحدى عشر سنة فما نظرتَ، وانكسفت الشمس والقمر فما فكرتَ،  

وظهرت الآيات فما تذك رت، وتبينت الأمارات فما وق رت، أأنت تنام أو كنتَ من المعرضين؟  

أتقول لِمَ ما فعل الفع ال كما كنتُ أخال؟ أتقول لِمَ ما فعل الفع ال كما كنتُ أخال؟ وكذلك زعم  

الذين خلوا من قبلك من اليهود، وما آمنوا بخير الرسل وحبيب الرب المعبود، وقالوا: يخرج منا  

ربنا بداود،   خاتم الأنبياء الموعود، وقالوا: يخرج منا خاتم الأنبياء الموعود، وكذلك كان وعد
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وقالوا: إن عيسى لا يأتي إلا بعد نزول إيليا من السماء. فكفروا بمحمد خير الرسل وعيسى الذي  

كان من الأنبياء، وختم الله على قلوبهم فما فهموا الحقيقة، وما كانوا متدب رين. وقست قلوبهم  

ير، حتى صاروا  ونحتوا الدقارير، حتى صاروا قردة وخنازير، وقست قلوبهم ونحتوا الدقار

قردة وخنازير، وكذلك يكون مآل تكذيب الصادقين. وإنهم كانوا علماء أحزابهم وأئمة كلابهم،  

وكانوا فقهاء ومحدثين وفضلاء ومفس رين، وكان أكثرهم من الراهبين. فلما زاغوا أزاغ الله  

 انوا قوما فاسقين. قلوبهم، فلما زاغوا أزاغ الله قلوبهم، وما نفعهم علمُهم ولا نخُْرُوبهُم، وك

فلا تفُرِطوا بجنب الله وليكن فيكم رفق وحلم، فلا تفُرِطوا بجنب الله وليكن فيكم رفق وحلم ، ولا 

تقْفوُا ما ليس لكم به علم، ولا تغلوُا ولا تعتدوا، ولا تعثوا في الأرض ولا تفسدوا، واخشوا الله  

عض، فلا تتركوا السنُن الثابتة من الله  إن كنتم متقين. قد سمعتم سُن ة تسمية البعض بأسماء الب

القدير، لأوهام ليس لها عندكم من برهان ونظير، فلا تتركوا السُنن الثابتة من الله القدير، لأوهام  

ون عليها ولا تعُرضون عنها فأنبئونا بنظائر   ليس لها عندكم من برهان ونظير ، وإن كنتم تصُر 

دروا أن تأتوا بنظير، فلا تبرزوا لحرب الرب القدير،  على تلك السُنة إن كنتم صادقين. ولن تق

ل المعرضين.  ولا ترد وا النعمة بعد نزولها، ولا تدُع وا الفضل بعد حلولها، ولا تكونوا أو 

وإن كنتم في شك من أمري، ولا تنظرون نور قمري، وتزعمون أن المهدي الموعود والإمام  

ة، ولا يكون من قوم آخرين، فاعلموا أن هذا  المسعود يخرج من بني فاطمة لإطفاء فتن حاطم

وهم لا أصل له، وسهم لا نصل له، وقد اختلف القوم فيه، كما لا يخفى على عارفيه، وعلى كمل  

المحدثين. وجاء في بعض الروايات أن المهدي صاحب الآيات مِن "وُلْدِ العب اس"، وجاء في  

نه من "وُلْد الحسن أو الحسين"، فالاختلاف  البعض "أن ه من ا" أي مِن خير الناس، وفي البعض أ

لا يخفى على ذوي العينين. وقد قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن سلمان منا أهل البيت،  

 مع أنه ما كان من أهل البيت، بل كان من الفارسي ين. 

والرؤيا التي كتبتهُا في ذكر  ثم اعلم أن أمر النسب والأقوام أمر لا يعلم حقيقته إلا علمُ العلام، 

الزهراء تدل على كمال تعلُّقي، واللهُ أعلم بحقيقة الأشياء. وفي كتاب "التيسير" عن أبي هريرة:  

مَن أسلم من أهل فارس فهو قرشي. وأنا من الفارس كما أنبأني ربي، فتفكر في هذا ولا تعجل  

 كالمتعصبين. 

إلى العلامات ويُقدَّمَ البينات على الظنيات، فإن  ثم الأصول المحكم والأصل الأعظم أن ينُظَر  

كنت ترجع إلى هذه الأصول فعليك أن تتدب ر بالنهج المعقول ليهديك الله إلى حق مبين، وهو أن  

النصوص القرآنية والحديثية قد اتفقت على أن الله ذا القدرة قس م زمان هذه الأمة بحكمة منه  

لُ من ورحمة على ثلاثة أزمنة، وسل مه العل ل هو زمانٌ أو  ماء كلهم من غير مِرْية. فالزمان الأو 

ِ زمان خير البرية، والزمان الثاني زمانُ حدوث البدعات إلى وقت كثرة   القرون الثلاثة مِن بُدُو 

شيوع المحدثات، والزمان الثالث هو الذي شابهَ زمانَ خير البرية، ورجَع إلى منهاج النبوة،  

ة وروايات فاسدة، وضاهَى زمانَ خاتم النبيين، وسماه "آخرَ الزمان" نبيُّ  وتطهَّرَ مِن بدعات ردي 

لين"، وقال: )ثلَُّةٌ   الثقلين، لأنه آخِر من الزمانيَن. وحمِد الله تعالى العباد "الآخِرين" كما حمِد "الأو 

لِينَ * وَثلَُّةٌ مِنَ الآخِرِينَ(، ولكل  ثل ةٍ إمام، وليس فيه كلام. ف هذه إشارة إلى خاتم الأئمة،  مِنَ الأوَ 

ا يلَْحَقوُا بهِِمْ(، )))   وهو المهدي الموعود اللاحق بالصحابة، كما قال عزوجل: )وَءَاخَرِينَ مِنْهُمْ لمََّ

وفي هذه اشارة لطيفة لما أخذنا اليوم من وجه أخير ، في سورة السجدة عندما تكلمنا عن الأئمة  

يأتون بعد نبينا محمد صلى الله عليه وسلم على النظير من  ، الذين هم على قدم الأنبياء ، الذين  

أمة موسى ، فتلك آية أخرى ((( يقول الامام المهدي الحبيب : وسئل رسول الله صلى الله عليه  

وسلم عن حقيقة "الآخرين" فوضع يده على كتف سلمان كالموالين المحبين، وقال: "لو كان  
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ا من الدنيا( "لناله رجل من فارس". وهذه إشارة لطيفة من خير  الإيمان مُعلَّقًا بالثري ا" )أي ذاهبً 

ة، وإشارة إلى أن الإمام الذي يخرج في آخر الزمان ويرد  إلى الأرض  البري ة إلى آخر الأئم 

أنوار الإيمان يكون مِن أبناء فارس بحكم الله الرحمن. فتفك ر وتدب ر، وهذا حديث لا يبلغ مقامَه  

البخاري في الصحيح بكمال التصريح. وإذا ثبت أن الإمام الآتي في آخر  حديث آخر، وقد ذكره 

الزمان هو الفارسي لا غيره من نوع الإنسان، فما بقى لرجل آخر موضع قدم، وهذا من الله  

مليكِ وجودٍ وعدم، فلا تحاربوا الله ولا تجادلوا كالمعتدين، وآخر دعوانا أنِ الحمد لله رب  

 العالمين. 

 وأقم الصلاة. 

قام بلال اليوسفيين باقامة الصلاة ثم قال سيدنا يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام : "  

استووا استقيموا " وصلى نبي الله الجمعة ركعتين قرأ في الركعة الأولى سورة الفاتحة و آيات  

 من سورة التوبة . 

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ِ رَ ۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ لمَِينَ )( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ حِيمِ )٢ب  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِ   ( { ٧ينَ )ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

هُمۡ جَهَنَّمُۖ وَبئِۡسَ ٱ  فِقِينَ وَٱغۡلظُۡ عَلَيۡهِمۡۚ وَمَأۡوَىَٰ َـٰ هِدِ ٱلۡكفَُّارَ وَٱلۡمُنَ َـٰ أيَُّهَا ٱلنَّبِیُّ جَ َـٰۤ ( يحَۡلِفوُنَ  ٧٢لۡمَصِيرُ )} يَ

مِهِمۡ  َـٰ ِ مَا قَالوُا۟ وَلقََدۡ قَالوُا۟ كَلِمَةَ ٱلۡكُفۡرِ وَكَفرَُوا۟ بعَۡدَ إِسۡلَ ۤ أنَۡ  بِٱلِلَّّ ۚۚ وَمَا نَقمَُوۤا۟ إِلاَّ وا۟ بمَِا لَمۡ يَنَالوُا۟ وَهَمُّ

 ُ بۡهُمُ ٱلِلَّّ ا لَّهُمۡۖ وَإنِ يَتوََلَّوۡا۟ يعَُذ ِ
ࣰ
ُ وَرَسوُلُهۥُ مِن فضَۡلِهِۦۚ فَإنِ يَتوُبوُا۟ يكَُ خَيۡر هُمُ ٱلِلَّّ ا فِی  أغَۡنَىَٰ

ࣰ
 عَذَاباً ألَِيم

نۡيَا وَٱلۡـَٔاخِرَةِۚ وَمَا لهَُمۡ  نَا  ٧٣فِی ٱلۡأرَۡضِ مِن وَلِی ࣲ وَلَا نصَِيرࣲ ) ٱلدُّ َ لَىِٕنۡ ءَاتىََٰ هَدَ ٱلِلَّّ َـٰ نۡ عَ ( ۞ وَمِنۡهُم مَّ

لِحِينَ ) َـٰ دَّقنََّ وَلنَكَوُننََّ مِنَ ٱلصَّ هُم  ٧٤مِن فضَۡلِهِۦ لَنصََّ ن فضَۡلِهِۦ بخَِلوُا۟ بِهِۦ وَتوََلَّوا۟ وَّ هُم م ِ اۤ ءَاتىََٰ ( فَلمََّ

عۡرِضُونَ ) َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُ ٧٥مُّ ا فِی قُلوُبهِِمۡ إلَِىَٰ يوَۡمِ يلَۡقوَۡنَهۥُ بمَِاۤ أخَۡلَفوُا۟ ٱلِلَّّ
ࣰ
ا۟  ( فَأعَۡقَبهَُمۡ نفَِاق

مُ ٱلۡغُيوُبِ )٧٦يكَۡذِبوُنَ ) َـٰ َ عَلَّ هُمۡ وَأنََّ ٱلِلَّّ هُمۡ وَنَجۡوَىَٰ َ يعَۡلَمُ سِرَّ ٱلَّذِينَ يَلۡمِزُونَ   (٧٧( ألََمۡ يعَۡلمَُوۤا۟ أنََّ ٱلِلَّّ

تِ وَٱلَّذِينَ لَا يجَِدُونَ إِلاَّ جُهۡدَهُمۡ فَيَسۡخَرُونَ مِنۡهُمۡ سَخِ  َـٰ دَقَ عِينَ مِنَ ٱلۡمُؤۡمِنِينَ فِی ٱلصَّ ِ ُ  ٱلۡمُطَّو  رَ ٱلِلَّّ

 ( { ٧۸مِنۡهُمۡ وَلهَُمۡ عَذَابٌ ألَِيمٌ )

 وقرأ في الركعة الثانية سورة الفاتحة والإخلاص . 

حِيمِ ) } بِسۡمِ  نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ لمَِينَ )۱ٱلِلَّّ َـٰ ِ ٱلۡعَ ِ رَب  حِيمِ )٢( ٱلۡحَمۡدُ لِِلَّّ نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ينِ  ٣( ٱلرَّ لِكِ يوَۡمِ ٱلد ِ َـٰ ( مَ

رَ َٰ ٥( إِيَّاكَ نعَۡبُدُ وَإِيَّاكَ نسَۡتعَِينُ )٤) عَليَۡهِمۡ غَيۡرِ  طَ ٱلَّذِينَ أنَۡعمَۡتَ ( صِرَ ٦َٰطَ ٱلۡمُسۡتقَِيمَ ) ( ٱهۡدِناَ ٱلص ِ

اۤل ِينَ )  ( { ٧ٱلۡمَغۡضُوبِ عَلَيۡهِمۡ وَلَا ٱلضَّ

حِيمِ ) نِ ٱلرَّ َـٰ حۡمَ ِ ٱلرَّ ُ أحََدٌ )۱} بِسۡمِ ٱلِلَّّ ُ ٱلصَّمَدُ )٢( قلُۡ هوَُ ٱلِلَّّ ( وَلَمۡ يكَنُ  ٤( لَمۡ يلَِدۡ وَلَمۡ يوُلَدۡ )٣( ٱلِلَّّ

 ( { ٥لَّهۥُ كُفوًُا أحََدُُۢ )

 «««««‹««»»»»»»»» 

 م جمعَ صلاة العصر . ث

 والحمد لله رب العالمين . 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام   

من أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثالث من أوجه سورة الأحزاب ، و  

 استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : بدأ ن

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثالث من أوجه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و رفيدة  

: 

 

 ن ، و هي : المدود الخاصة و تمد بمقدار حركتي

 مد لين مثل بيت ، خوف .  -   

 مد عوض مثل أبدا ، أحدا  -   

 مد بدل مثل آدم ، آزر .  -   

 مد الفرق مثل آلله ، آلذكرين .  -   

__ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

ن و يكُمل سبحانه و تعالى  في هذا الوجه العظيم المبارك يكُمل سبحانه و تعالى تقريع المنافقي

 تبكيت المنافقين لعلهم يرجعون ، لعلهم يرجعون إلى الإيمان و إلى الثبات مع النبي . 

 

نَ الْمَوْتِ أوَِ الْقَتلِْ وَإِذاً لا  تمَُتَّعوُنَ إِلاَّ قَلِيلا{ :   }قلُ لَّن يَنفعَكَُمُ الْفِرَارُ إنِ فرََرْتمُ م ِ

 

م من الموت أو القتل و إذاً لا تمتعون إلا قليلاً( بيقول لهم إنتو  )قل لن ينفعكم الفرار إن فررت

بتبكوا/تبكون على الدنيا الفانية و خايفين تنصروا النبي و تفروا من القتال ، لن ينفعكم الفرار ،  

لن ينفعكم الفرار إن فررتم من مواجهة العدو مع النبي صلى الله عليه وسلم و مع كل نبي ، و من يتخلى عن  
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هذه الدنيا ، فلن يمُتع في هذه الدنيا إلا قليلاً كما أراد الله عز و جل و بمشيئة   النبي فلن يمُتع في 

 الله عز و جل ، و لكنه في النهاية هو الخاسر . 

 

ِ إنِْ أرََادَ بكُِمْ سوُءًا أوَْ أرََادَ بكُِمْ رَحْمَةً وَلا يَجِدُونَ لهَُم  نَ اللََّّ ن دُونِ  }قلُْ مَن ذَا الَّذِي يعَْصِمُكُم م ِ م ِ

ِ وَلِيًّا وَلا نصَِيرًا{ :   اللََّّ

 

)قل من ذا الذي يعصمكم من الله إن أراد بكم سوءاً أو أراد بكم رحمة( الله سبحانه و تعالى هو  

المسيطر و هو المهيمن و هو المحيط فكيف تفرون من أوامره و كيف تفرون من نصرة نبيه ،  

، و كذلك إن أراد بكم رحمة لأتى بها لكم ، )و لا  و هو سبحانه إن أراد بكم سوء لجعله عليكم 

يجدون لهم من دون الله ولياً و لا نصيراً( لن يجدوا معين و لا ولي و لا ناصر و لا نصير غير  

 الله سبحانه و تعالى . 

 

قِينَ مِنكُمْ وَالْقَائِلِينَ لِإخْوَانهِِمْ هَلُمَّ إِلَيْنَا وَ  ِ ُ الْمُعوَ   لا يَأتْوُنَ الْبَأسَْ إِلاَّ قَلِيلا{ : }قَدْ يعَْلَمُ اللََّّ

 

)قد يعلم الله المعوقين منكم و القائلين لإخوانهم هلم إلينا( )قد يعلم( أي أن الله سبحانه و تعالى قد  

لين ، )المعوقين( أي المخذلين الذين   عَلِمَ و تأكد و تبين له من هذه الفتنة و من هذا البلاء المُخَذ ِ

د في سبيل الله عز و جل ،  سواء أكان بالسيف أو بالكلمة ، سواء أكان  يعُيقون سبيل الجها

بالرمح أم بالقلم ، )قد يعلم الله المعوقين منكم و القائلين لإخوانهم هلم إلينا( يقوموا بتخذيل  

المؤمنين ، يقولوا لهم لا تقاتلوا مع النبي فقد تموتون و تخسرون و تفنون ، )و لا يأتون البأس  

 ( يعني ليس عندهم شجاعة مواجهة العدو سواءً  بالسيف أم بالكلمة . إلا قليلاً 

 

ةً عَلَيْكُمْ فَإذَِا جَاءَ الْخَوْفُ رَأيَْتهَُمْ يَنظرُُونَ إِلَيْكَ تدَُورُ أعَْيُنهُُمْ كَالَّذِي يغُْشَى عَلَيْهِ   مِنَ الْمَوْتِ  }أشَِحَّ

ُ أعَْمَالهَُمْ وَكَانَ   فَإذَِا ذهََبَ الْخَوْفُ سَلقَوُكُم بِألَْسِنَةٍ  ةً عَلَى الْخَيْرِ أوُْلئَِكَ لَمْ يؤُْمِنوُا فَأحَْبَطَ اللََّّ حِدَادٍ أشَِحَّ

ِ يَسِيرًا{ :   ذَلِكَ عَلَى اللََّّ

 

)أشحة عليكم( يعني هم أصلاً/أساساً بخلاء ، هم أصلاً بخلاء ، بخلاء مادياً و بالتالي مشاعرهم 

ل و شحيح مادياً ، أيضاً هو بخيل و شحيح في مشاعره و في  بخيلة برضو/أيضاً ، لأن هو بخي

إيمانه و العياذ بالله ، )أشحة عليكم فإذا جاء الخوف( يعني جاء إيه؟ ميعاد المواجهة سواء أكانت  

مادية أو معنوية ، سواء كانت بالسيف أم بالقلم و الكلمة ، )فإذا جاء الخوف رأيتهم ينظرون  

ي و في عيونهم الخوف ، )تدور أعينهم كالذي يغشى عليه من إليك( أي ينظرون إلى النب

الموت( عيونهم بتدور كده و بتذبذب من إيه؟ لأنهم مذبذبين ، لا إلى هؤلاء و لا إلى هؤلاء ،  

لأنهم منافقين ليس لديهم كلمة و ليس لديهم مبدأ ، )تدور أعينهم كالذي يغشى عليه من الموت(  

شدة الخوف و الفزع ، )فإذا ذهب الخوف( يعني ذهب إيه؟   يعني كأنه إيه خلاص بيحتضر من

ذهبت دواعي المواجهة ما بين الإيمان و الكفر ، ما بين جنود الإيمان و جنود الكفر ، )فإذا  
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ذهب الخوف سلقوكم بألسنة حداد( يعني ألسنتهم سليطة على المؤمنين ، ماعندهمش إلا إيه؟  

عهم  في كتابه العزيز ، )سلقوكم بألسنة حداد أشحة على الخير(  التقريع باللسان لذلك الله يقُر ِ

بخلاء على الخير ، بخلاء في إيه؟ بذل الخير ، حتى كلمات الخير بخلاء فيها و لا تخرج من  

أفواههم إلا كلمات السوء و التخذيل و التعويق ، )أؤلئك لم يؤمنوا( لم يكن لهم إيمان صالح ،  

مانهم ، )أؤلئك لم يؤمنوا( و نتيجة نفاقهم إيه بقى؟ )فأحبط الله  حتى و إن آمنوا فترة فقد فسد إي

أعمالهم( أي عمل عملوه الله سبحانه و تعالى يُبطله أي لا يقبله و يذروه مع الرياح ، )و كان  

 ذلك على يسيراً( هذا أمر يسير على الله سبحانه و تعالى لأنه هو الحسيب و هو المحاسب . 

 

بَ لَمْ يذَْهَبوُا وَإنِ يَأتِْ الأحَْزَابُ يوََدُّوا لوَْ أنََّهُم بَادُونَ فِي الأعَْرَابِ يَسْألَوُنَ عَنْ }يَحْسَبوُنَ الأحَْزَا

ا قَاتلَوُا إِلاَّ قَلِيلا{ :   أنَبَائكُِمْ وَلوَْ كَانوُا فِيكُم مَّ

 

قين للمدينة  )يحسبون الأحزاب لم يذهبوا( هم يظنوا السوء فاعتقدوا أن  الأحزاب لا زالوا مُطوِ 

المنورة و لم يعلموا أن الله سبحانه و تعالى صرفهم بلطفه سبحانه و تعالى و بتدبيره و بمكره  

سبحانه و تعالى ، )يحسبون الأحزاب لم يذهبوا و إن يأت الأحزاب يودوا لو أنهم بادون في  

إنهم مجموعة من  الأعراب( يعني كلما أتى الأحزاب أو لو كانوا دخلوا المدينة لودوا ،  لرغبوا 

البدو في الصحرا ليس عليهم مسؤولية الدفاع عن المدينة المنورة ، )يسألون عن أنبائكم( يعرفوا  

بس/فقط الأخبار من بعيد لبعيد كده ، مايشتركوش/لا يشتركون في إيه؟ في المواجهة يعني ، )و  

في المواجهة لن يقاتلوا إلا   لو كانوا فيكم ما قاتلوا إلا قليلاً( يعني لو كانوا انضموا إلى الجيش

قليلاً قليلا ، )يحسبون الأحزاب لم يذهبوا و إن يأت الأحزاب يودوا لو أنهم بادون في الأعراب  

 يسألون عن أنبائكم و لو كانوا فيكم ما قاتلوا إلا قليلا( . 

 

 َ ِ أسُْوَةٌ حَسَنَةٌ ل ِمَن كَانَ يرَْجُو اللََّّ َ كَثِيرًا{ : }لَقَدْ كَانَ لكَُمْ فيِ رَسوُلِ اللََّّ   وَالْيوَْمَ الآخِرَ وَذكََرَ اللََّّ

 

)لقد كان لكم في رسول الله أسوة حسنة لمن كان يرجو الله و اليوم الآخر و ذكر الله كثيراً( يقرر  

الله سبحانه و تعالى أن النبي هو قدوة الزمان ، كل نبي هو قدوة زمانه و هو مُقْتدََى زمانه ،  

لكم في رسول الله أسوة حسنة( أي قدوة حسنة و خط مستقيم يُتَّبعَ ، فهذا معنى  فيقول : )لقد كان 

ية ، أسوة حسنة أي شخصية سوية حسنة يقتدى   ِ )أسوة حسنة( أي طريق سَوي و شخصية سَو 

بها فيُقتفى أثرها ، و يقتفى أثرها ،   )لمن كان يرجو الله و اليوم الآخر( من كانت همه طاعة  

و اليوم الآخر و كان في حال ذكر كثيراً في دنياه و دعاء كثير ، لأن ذكر الله  الله و رضا الله

 سبحانه و تعالى هو الذي يصد الشياطين و ينُتصر به على الشياطين . 

 

ُ وَرَسوُلُ  ُ وَرَسوُلُهُ وَصَدَقَ اللََّّ ا رَأىَ الْمُؤْمِنوُنَ الأحَْزَابَ قَالوُا هَذاَ مَا وَعَدَنَا اللََّّ هُ وَمَا زَادَهُمْ  }وَلمََّ

 إِلاَّ إِيمَانًا وَتسَْلِيمًا{ : 

 



 698 

)و لما رأى المؤمنون الأحزاب( لما رأوهم مجتمعين يريدون أن يفتكوا بالمدينة ، )قالوا هذا ما  

وعدنا الله و رسوله و صدق الله و رسوله( هذا وعد الله أنه يجب أن تكون هناك مدافعة بين  

هذه الدنيا مدافعة بين أهل الحق و أهل الباطل و صدق الله و  الحق و الباطل ، و يجب أن تكون 

رسوله ، صدق الله في مواعيده و صدق الرسول في أنباءه و إنباءه ، )و ما زادهم إلا إيماناً و  

 تسليماً( هذه المواجهة لم تزد المؤمنين إلا إيمان  و رضا و تسليم لله سبحانه و تعالى . 

داث كثيرة جداً ، من ضمنها إن النبي صلى الله عليه وسلم لما إشتد الحصار بعد  طبعاً أحداث سورة الأحزاب أح

أن حفر الخندق و أتى الأحزاب و أحاطوا المدينة و خصوصاً في منطقة شرق المدينة اللي هي  

بعد الخندق ، أراد أن يستطلع أخبار العدو ، و كانت في ليلة مظلمة شديدة البرد ، فحَدَّثَ  

بر القوم ، فلم يقم أحد من شدة البرد و الخوف ، فكررها ثلاثاً  أصحابه فقال لهم : من يأتيني بخ

فلم يقم أحد ، هنا اضطر النبي صلى الله عليه وسلم أن يأمر أحد صحابته بالقيام و الذهاب لمعسكر العدو لكي إيه؟  

يُخبره عن أخبارهم ، فأمر الصحابي حذيفة ، حذيفة بن اليمان ، فقال له قُم ، فذهب حذيفة إلى  

حذيفة : و كانت الليلة شديدة البرد ، و لما ذهبتُ و امتثلتُ لأمر النبي صلى الله عليه وسلم ،   معسكر العدو ، يقول  

فكان إيه؟ شعوري كأنني دافيء ، أشعر بالدفء ، كأنني أسير بالحمام ، الحمام يعني مكان فيه  

بخار  يعني ، تمام؟ فذهب لمعسكر العدو و وجد أبا سفيان اللي هو زعيم الأحزاب يصطلي  

فأ بالنار ، و كانت هناك رياح شديدة تهب في شرق المدينة على معسكر  بالنار يعني بيتد

ون بالذهاب و الإنجلاء عن المدينة ، قال النبي صلى الله عليه وسلم لحذيفة : إئتني بخبر   الأحزاب و كانوا يهِم 

القوم و لا تذعرهم علي  ، يعني ماتعملش/لا تعمل جلبة و ضوضاء و ماتقتلش حد/لا تقتل أحد  

هيجهم علينا و تخليهم/تجعلهم إيه؟ يصروا على الحصار و على الهجوم   علشان ماتهيجهمش/لا تُ 

، ف دي من سياسة النبي صلى الله عليه وسلم و من كياسته ، لأن النبي صلى الله عليه وسلم كان قد إيه؟ أتاه إلهام أو رؤى أن   

هناك أمر ما في معسكر العدو أنهم يهمون إيه؟ للتفرق ، فأراد أن يتأكد ، فبعث هذا المستطلع ،  

أبا سفيان و كان معي ، و كانت معي كنانتي و إيه؟ و قوسي ، فأردت أن   فقال حذيفة : فرأيت 

أرميه بسهم ولكن تذكرت قول النبي صلى الله عليه وسلم عندما قال لي : إئتتي بخبر القوم و لكن لا تذعرهم 

عليي  ، فقال إيه : سكت فلم أصُبه بسهم ، ثم جلستُ بينهم ، فقال أبو سفيان للكفار : فليستطلع  

ه ، خايف إنه يكون في مخابرات من عند النبي بين صفوف الكفار ، حذيفة  كلٌّ منكم من بجانب

كان إيه؟ سريع البديهة فقام سائل اللي جنبه يمين شِمال ، إنت مين؟؟ ، إنت مين؟؟ ... ، خلاص  

كده ، هو سأل اللي جنبه فبالتالي مش هيسأله ، ف دي إيه؟ سرعة بديهة ، إنت مين؟؟ .... و  

ه كويس ، خلاص ، هكذا المؤمن كَي س فطن ، المهم عرف من الأخبار و  إنت ، إنت مين؟؟ آآ

من كلامهم مع بعض إن هم خلاص بيعدوا العدة  إن هم يلموا/يجمعوا حاجتهم و يمشوا ، فرجع  

للنبي و قال له الخبر ، أكد له الخبر إن هم/إنهم ماشيين ، فالنبي إطمئن ، بعد كده بقى إيه؟  

ا جلس رجع البرد إيه؟ حس/أحس به تاني ، ف دي كانت كرامة  حذيفة إيه؟ جلس ، أول م

لحذيفة إن هو إيه؟ عشان امتثل لأمر النبي فأثناء المهمة ماكنش/لم يكن شاعر بالبرد خالص ،  

أول ما رجع و خلص المهمة رجع شعر بالبرد تاني زيه زي/مثله مثل أصحابه ، تمام؟ فهذا  

إن شاء الله في الوجه القادم هنشوف أحداث إيه؟  حدث من أحداث غزوة الأحزاب ، طبعاً ،  

خاصة بيهود بني قريضة اللي هم كانوا في المدينة اللي خانوا النبي صلى الله عليه وسلم ، و هنعرف إيه اللي  

حصل و مين الصحابي التاني اللي الرسول بعثه ، هنا الرسول بعث حذيفة ، في صحابي تاني  

وا جوا/داخل المدينة اللي هم خانوا النبي ، و  بقى الرسول بعثه في قبيلة بني قريضة اللي هم كان

هنعرف حصل إيه ، الصحابي ده إسمه نعيم بن مسعود ، هنعرف الأحداث إن شاء الله تعالى ،  

أسأل الله عز و جل بأسماءه الحسنى و صفاته العُلى أن يرحم المجاهدين من أبناء الأمة  

أصلاً دلوقتي في عصر الأحزاب  الإسلامية على مر التاريخ ، ليه بقى؟ لأن احنا/نحن 



 699 

برضو/أيضاً ، كل العالم متحزب على المسلمين كما قال النبي صلى الله عليه وسلم : تتداعى عليكم الأمم كما  

تتداعى الأكََلة على قصعتها ، فقال الصحابة للنبي : أمن قلة نحن يا رسول الله؟؟ ، وقتها يعني  

، إيه السبب؟ إن المسلمين أصابهم    اللي هو آخر الزمان ، قال : لا و لكنكم غثاءٌ كغثاء السيف

الوهن ، قالوا : و ما الوهن يا نبي الله؟؟ فقال لهم : حب الدنيا و كراهية الموت ، و الجهاد ماضٍ  

إلى قيام الساعة ، واجب العصر هو الجهاد بالكلمة و القلم ، و لكن إن وجب الجهاد بالسيف  

لأن الجهاد قائم إلى قيام الساعة ، من أمثلة   فتحققت شروطه ، فكان و لا بد ، فلا بأس من ذلك ،

ذلك في العصر الحديث : البوسنة و الهرسك ، حرب البوسنة ، كان هناك صرب ملاعين 

صليبيين أنجاس قاموا بتطهير ديني و عرقي ضد المسلمين ، البوسنة دي دولة مسلمة في  

ا المساجد و أحرقوا كتب  أوروبا ، دخل الصرب عليهم و إيه؟ قت لوا إيه؟ المسلمين و هدمو

المسلمين ، فما كان من المسلمين عليهم إلا أن اجتمعوا و ذهبوا إيه؟ للقتال و الذود عن إيه؟ عن 

مسلمي البوسنة ، فكان هذا جهاد مباركاً ، تمام؟ كذلك كان الأمر في أفغانستان في فترة من  

فنعلم أن واجب الوقت هو الجهاد  الفترات ، تمام؟ و هو أمر قائم إلى الآن في فلسطين ، تمام؟ 

بالقلم و بالحجة و بالبرهان و لكن إن كان هناك قتال ضد المسلمين في دينهم و في شعائرهم  

وجب القتال ، كما يحدث الآن أيضاً في نيبال ضد المسلمين و هكذا ، أسأل الله عز و جل أن  

تهم ، اللَّهم ارحم الشيخ عبد الله  يرحم المجاهدين الذين صدقوا الله عز و جل و أن يعاملهم  بنيا

عزام ، آمين ، اللَّهم ارحم الشيخ أسامة بن لادن ، آمين ، اللَّهم ارحم خط اب و أبا الوليد ، اللَّهم  

 ارحم الشيخ أحمد ياسين و الدكتور عبد العزيز الرنتيسي ، آمين . 

__ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و 

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، 

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

" و سلام مبارك لأمة السامع السميع ، إن عيني لدمعت من الخشوع و هاج قلبي من عظمة الله  

و جلاله لما أن قرأت رؤياك و استخارتك في إسم الله الأعظم الخاص بك و تأويل نبي الله  

دقاً إن هذا لوحي من الله قد أراك و أسمعك إياه ، و نعم و صدقاً و حقاً إن  الحبيب لك ، و ص
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يوسف بن المسيح لهو نبي الزمان و إمامه و مصلحه و نوره ، فهو نور على نور ، و كنت  

لأنتظر بفارغ الصبر لأعلم إسم الله الأعظم لك يا أمة السامع السميع و ذلك بعدما حدثني نبي الله  

دعوة يوسف بن المسيح و بصدقه صلى الله عليه وسلم ، و كيف أجابك الله عز و جل ، و كل  عن استخارتك ب

رؤى اليوسفيين الكرام الأحباب خاصةً عن الإسم الأعظم الخاص بهم ، كلها فيها خير و نور و  

جمال يتلذذ به القلب و تعلو به الروح و تبكي له العين ، أحبكم جميعاً يا جنود الله و طيور نبيه ،  

بارك في إيماننا و طاعتنا و إخلاصنا و جعلنا من خدام دعوته المباركة بأقل الأمور ثبتنا الله و  

و أعظمها ، آمين يا ربي البر الحسيب ، افرحوا يا أحباب نبي الله يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم لما أن  

يناديكم و يربطكم بإسم الله الأعظم لكم ، فإن في ذلك لرقة و محبة لا مثيل لها ، أجمل من أعمق  

 "    قة بين الأب و طفله ، هنيئاً لنا ، و الحمد لله أبد الدهر . علا

 

 

"و مضينا خلف نبينا ، و تعلو راية المسيح الموعود فوقنا ، نحن خدامه و نسير وفق وحي الله  

له و لابنه يوسف الموعود نبي زماننا ، هو الحكم المصلح و لنا النور في ظلمة الدنيا و قهر  

ن طيور نبينا ، نطوف ساعين بنور كلامه ، ننثره عبيراً بأرواحنا بين  الناس ، نحن اليوسفيي

العالمين لعلهم يرون أننا نحيا بوصل الله و حبه ، و نمضي بالحب الذي تسر به القلوب ، و في  

درب نورنا تعال معنا لنتلقى من البهجة قبُلات و نسمة ، تضيء لنا أحب الأنوار و أصفاها ،  

 "     صل الحب و الوجود و أول القرب و إليه نعود .ذلك النور الأول و أ

 

 

 

 ========================== 

 

 

 

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/10VOwoGkoClHpw4QNlsQOFJ7D9Yc8_Sr

T/view?usp=drivesdk 

 wav.٢٠٢٣=۱=۱٣صلاة الجمعة 
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 ==================================================

 == 

 

 

 

 

 

 

 2023يناير  12الخميس، 

 حرب الله و حياة الله . 

 حرب الله و حياة الله .  

 

 ::::::::::::::::::::::::::: 
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و عندما استيقظتُ من الرؤيا و خرجت للصالة إذا بالآية التالية تتلى في إذاعة القرآن الكريم )   

 و من يعش عن ذكر الرحمن نقيض له شيطانا فهو له قرين ( !!!!! 

 

فسبحان الله الحي الموحي , لقد أعطاني سر  الوقت و فه مني أسَُّ الداء و فه مني أسَُّ الدواء .  

 , مصر .   يوسف بن المسيح

 

 الحواسيب محمولة : الحساب المحمول نتيجة الذنب . 

 

 دهاليز و متاهات : تيه الذنوب و دواهيها . 
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 ============================ 

 

 ====================== 

 

 ============ 

 

 

 

 لطيفة الخطابي : 

Ikram 

د الخلق محمد يوسف  سبحان الله وبحمده سبحان الله العظيم اللهم صل وسلم وبارك على سي

الثاني مهدي آخر الزمان وإمام العالمين وعالم العلماء وخليفة الله السادس وعزيز مصر الثاني  

 وسر الله العظيم معجزة الأنبياء ويد الله الخفية 

Ikram 

 ياصفوة الناس ياخير حبيب الله المصطفى بالخلق ميزك الإله نور على نور وضياءا 

Ikram 

 يه من يشاء والله ذو الفضل العظيم ذالك فضل الله يؤت

Ikram 

 نصر من الله وفتح قريب

Ikram 

أما بعد سيدي رسول الله ص انقل رؤيا رأيتها أن سيدة وضعت مولودا ذكرا وبعدها بتسعة  

أشهر وضعت مولودها الثاني وقلت يالله سترضع الاثنين وبعدها بدا لي كأنها لتلك السيدة في  

 واعلم ونبيه المصطفى ص بيتي والله اعلى 

Ikram 

 اللهم كما صليت على محمد وأحمد فصل على يوسف ابن المسيح وعلى جميع أنبياء عهد محمد 

Ikram 

 نهاية قوم عاد وأتباعهم

Ikram 
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 عذاب الله واقع 

Ikram 

 انتظروا يوسف ابن المسيح ص انه قادم بقوة الله الواحد الأحد شاء من شاء وكره من كره 

Ikram 

 مصر هي أرض الميعاد فيها نزل يوسف الثاني الصادق الأمين بفضل الله هو من هو

Ikram 

وسلام من الله ورحمته وبركاته إلى أهل رسول الله ص فردا فردا وإلى جميع أتباعه سدد الله  

 خطاكم ورضي الله عنكم وارضاكم حبكم من حب رسول الله ص 

Ikram 

 إلا أنت استغفرك وأتوب إليك  سبحانك اللهم وبحمدك أشهد أن لا إله

Ikram 

نطلب دعائكم ورضاكم سيدي رسول الله الذي هو هو رضا الله احبكم سيدي رسول الله ص  

 وعيون أمك وقرة عيني ولم أحب أحدا مثلما أحببتكم 

Ikram 

Ikram El 

نور على نور وأكثر من نور الله رسول محمد أرسلي رساءلي يأبنتي الطيبة بارككم الرب على  

 الدوام ورضي عنكم

 م 5:21اليوم، الساعة 

 م  5:21

 لقد أرسلت 

رضي الله عنك و أرضاكِ يا أمي الحبيبة , خير و بركة لكِ و لكل من تحبين يا قديسة اليوسفيين  

, و سلام لك من عندنا في كل حين عليك السلام في الدنيا و الآخرة و رحمات الله و بركاته  

 المتتاليات , آمين 

 

 

========= =========================================

 === 

 

 - د.محمدربيع طنطاوي
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 لقد أرسلت 

 استخيري الله ربي عن الاسم الاعظم من اسمائه الخاص بكِ و اخبريني ماذا قال الله لكِ 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 اكيد . بعد صلاة العشاء اصلي لله ركعتين واستخيره وأخبرك ان شاء الله 

 م  7:30أمس، الساعة 

 م 7:30أربعاء 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع

لقد فعلت ما امرتني وصليت العشاء واستخرت الله تعالى عن الاسم الاعظم الخاص بي . فكانت  

 كالتالي : 

 Saraline'sتمت إعادة توجبه رسالة بواسطة  

Saraline's La'n 

بعد صلاة العشاء واستخرت الله في الاسم الاعظم الخاص بي وعملت اورادي ونمت فرأيت  

ذهبت الى مكان فيه بيت واسع وذلك البيت عالي جدا و ودخلت رأيت في البيت صديقة قديمة و  

جارتي اسمها سوسن قلت لها سوسن اين هي القبلة ؟ اريد ان اصلي العشاء لقد تأخر الوقت ،  

ورأيت وكأن رجلا يقول لي ها هي القبلة هنا تشرق الشمس وذهب كالخيال ، وضعت السجادة  

وصليت العشاء وعندما فرغت من صلاة العشاء وذهبت الى النافدة لأتفرج ووجدتني اعيد  

صلاة العشاء في قلبي يعني بدون ركوع او سجود او قيام ، وعندما فرغت من الصلاة ، صليت  

لى الله عليه وسلم و ذكر باسم الله الرحمان الرحيم ، فسمعتُ صوت يقول  على النبي محمد ص

لي : انتِ تقولين السامع ، قلت له : لكن السامع السميع هذو من اسماء الله الحسنى قال لي : لا ،  

السامع اسم محمد مش من اسماء الله الحسنى وكأن السامع هو اسم لمحمد صلى الله عليه وسلم ،  

ييه تذكرت انا صليت لكي يعلمني الله الاسم الاعظم الخاص بي وانا علمت انه  قلت له : اي 

السامع او السميع وقلت نعم انا واسيا مثل بعض إسم الاعظم الخاص بها الباطن ، وانا السامع  

 جاية على نفس الوزن طبيعي يكون هو اسمي الاعظم الخاص بي السامع او السميع و استيقظت 

Saraline's 

Saraline's La'n 

ارجو منك بارك الله فيك ان تفسر لي . وها هو اسم الله تعالى الاعظم الخاص بي . والسلام  

 عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع

 م 5:29اليوم، الساعة 



 706 

 م  5:29

 لقد أرسلت 

صدقي رسوله ,  لقد رأيتِ الله يا سارة كيف يجيبكِ , هو السامع السميع , يريدك أن تصدقيه و ت

 هنيئا لك يا أمة السامع السميع . 

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 يعني الاسم الاعظم الخاص بي السامع او السميع وشكرا كثير بارك الله فيك 

 لقد أرسلت 

تكادين تدعيه و تستخيريه حتى يجيب ما  يقول لك الله أنه سامع لك في التو و اللحظة فهو لا  

سمعه منك , فهو بذلك السامع لكِ و هو في ذاته اصل السمع فهو السميع . هذه رسالة لطيفة من  

 رب باطن لطيف 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 الحمد لله وجزاك الله الف خير . 

 لقد أرسلت 

 آمين و الحمد لله رب العالمين 

 م 6:05اليوم، الساعة 

 م  6:05

 لقد أرسلت 

يا من هو الله السامع السميع . يا أمة السامع السميع . هو كله الاسم الأعظم . السامع السميع و  

 ليس أحدهما 

 

 ==================================================

 == 
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 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي : 

 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 عبد الرزاق 

 حالكم يانبي الله الكريم كيف 

 عبد الرزاق 

 أرجو أن تكونوا بأتم صحة وعافيه 

 عبد الرزاق 

 ما معنى نزغ الشيطان؟ 

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

 بارك الله لنا بوجودكم في ايامنا 

 م 2:56اليوم، الساعة 

 م  2:56

 عبد الرزاق 

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

اثناء الصلاة حصرآ وهناك امر آخر لما تأتي فكرة سيئة في بالي استعيذ بالله  وهل النزغ يكون 

 من الشيطان ومع ذلك تبقى الفكرة تأتي وتذهب في البال فما هو الحل. 

 م 8:12اليوم، الساعة 

 م  8:12

 لقد أرسلت 

نزغ , هو نزع النعمة و هو صوت النون ) ن ( من خلال التدسية و الضباب و هو صوت  

غ ( و من خلال الذنب و هو صوت الزاي ) ز ( , و كلاهما سبيل وسواس الشيطان   الغين ) 

 الخن اس . و يكون هذا النزغ في الصلاة و في غيرها , و أكثر من الاستغفار و  

الاستعاذة بالله من الشيطان و اختم بآية الكرسي و اقرأ وحي الله اليوم ) حرب الله و حياة الله (  

 لام و رحمة  يا حسام . عليك الس 

 الله و بركاته 
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 عبد الرزاق 

  

 عبد الرزاق الأحمدي اليوسفي 

  

 صلوات ربي وسلامه عليكم نرجوا دعائكم الكريم ثبتنا الله معكم وبكم آمين

 لقد أرسلت 

 آمين يسر الله أمرك و رزقك من خيري الدارين

 ======================== 

  

Youssef Hala Mounir   و  الرزاق الأحمدي اليوسفيعبد مع 

 آخرين ٣

. 

 س  ·   2

 يوسف ابن المسيح الموعود عليهما الصلاة والسلام : 

ِ إِنَّهُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ{ :  ا يَنزَغَنَّكَ مِنَ الشَّيْطَانِ نزَْغٌ فَاسْتعَِذْ بِالِلَّّ  وَإمَِّ

نَ الشَّيْطَانِ( الطائف أيضاً  النزغ هنا صفة من صفات عمل الشياطين و كذلك )إِذاَ  مَسَّهُمْ طَائفٌِ م ِ

صفة من صفات عمل الشيطان ، نزغ من أصوات الكلمات : نون نعمة ، الزاء ذنب ، الغين  

غبش و ضباب إذاً غبش و ضباب يُحيط بالنعمة أو يُبعد النعمة أو يستر النعمة بعيداً بسبب  

لنزغ ، و كذلك من صفات عمل الشيطان بأنه  الذنب و هذا هو النزغ ، أثر فعل الشيطان هو ا 

طائف أي يلف حواليك ، يلف حول الإنسان من كل اتجاه و يحاول أن يدخل إليه من أي ثغرة  

يراها حوله ، فهذا هو فعل الشيطان بأنه طائف يطوووف بشكل دائري بإستمرار ، و حتى تصد  

ائماً و لا تكن غافل و يجب أن تكون الشيطان ، تعمل إيه؟؟ تسد هذه الثغرات وتستغفر و تتذكر د

 يقظ متذكر . 

)و إما ينزغنك من الشيطان نزغ( مباشرةً )فاستعذ بالله إنه سميع عليم( أعوذ بالله من الشيطان  

الرجيم ، )إنه سميع عليم( ربنا سميع و عليم ، عليم يعني فاهم نفسيات البشر و كذلك فاهم  

تي تدور يعني فاهمها فبتالي هو الطبيب ، فبتالي إلجأ  نفسيات الشياطين و عارف كيفية الحرب ال 

 إليه يكفك الله سبحانه و تعالى ، إلجأ له يكَفِكَ يعني يكفيك . 

__ 

بْصِرُونَ{ :  نَ الشَّيْطَانِ تذَكََّرُواْ فإَذَِا همُ مُّ  }إنَِّ الَّذِينَ اتَّقوَاْ إِذاَ مَسَّهُمْ طَائفٌِ م ِ
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الإنسان لكي يدخل من أي ثغرة إليه ، )تذَكروا( التذكر و   )طائف( صفة الطواف الشيطاني حول

هو عكس الغفلة و النسيان لأن آفة الإيمان هي النسيان ، تذكروا من الذكرى و تشبثوا بالذكر  

الحكيم أي الرسائل الإلهية ، الكتب الإلهية و التي هي القرآن و الوحي الإلهي على مر العصور 

، )فإذا هم مبصرون( الفاء للفعل المباشرة الذي يأتي سريعاً ، )فإذا   ، تذَكروا أي تشبثوا بالذكرى 

 هم مبصرون( أي أبصر بعد أن كان غافل و ناسي ، فأصبح يقظ و مُبصر . 

__ 

ِ ثمَُّ لَا يُقْصِرُونَ{ :   }وَإِخْوَانهُُمْ يمَُدُّونهَُمْ فِي الْغَي 

إخوانهم( أي أمثالهم و نظائرهم   إخوان شياطين الجن هم شياطين الإنس و أصدقاء السوء ، )و

من البشر )يمدونهم في الغي( يحاولوا أن يجلبوا الناس الصالحة و يمدوهم في الغي ، و نحن  

قلنا بأن الغي هو تموج لستر الضباب و الغبش و لعدم الرؤية ، و الغي من آثار الذنوب و  

بيقصروش ، يؤدون مهمتهم  المعاصي ، )ثم لا يقصرون( أي لا ينتهوا و هم مستمرين يعني ما  

بإستمرار ، أصدقاء السوء و شياطين الإنس و طبعاً بأز  من شياطين الجن لأن )الشياطين  

تؤزهم أزاً( أز : الهمزة أعماق ، و الزاي صوت الذنب أزززز ، )استفزز من استطعت منهم(  

أثرهم يكون استفززز استفزاززز من صفات فعل الشياطين و كذلك الأز و الطائف و النزغ و 

 غي و رجس . فهمتوا؟؟؟ . 

 

  

  

  

  

  

  

 ============================ 

 

 جميلة أمة الله المعطي  : 

 ص  7:53أربعاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليك و رحمة الله و بركاته يا نبي الله..... اليوم رأيت أن عائشة أختي تقول لي و تكتب  

لا تتعلق بالأشياء،تتعلق بالسماء... و كأنها أي عائشة رأتني في رؤيا و   ما تقوله:أنت كالمرآة

 على أساس الرؤيا تقول لي هذا الكلام 



 710 

 ص  8:15أمس، الساعة 

 ص  8:15أربعاء 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 مع العلم أني من أيام أستخرت الله و سألته عن حالي عنده 

 ص 11:18اليوم، الساعة 

 ص 11:18

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

السلام عليك ورحمة الله و بركاته يا نبي الله لقد قلت يا سيدي :و عندما استيقظتُ من الرؤيا و  

خرجت للصالة إذا بالآية التالية تتلى في إذاعة القرآن الكريم ) و من يعش عن ذكر الرحمن  

الموحي , لقد أعطاني سر  الوقت و  نقيض له شيطانا فهو له قرين ( !!!!! فسبحان الله الحي 

 فه مني أسَُّ الداء و فه مني أسَُّ الدواء . يوسف بن المسيح , مصر 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و اليوم و انا اقرأ ورد القرآن ضحى قبل آذان الظهر ايضا كانت هذه الآية من ضمن الورد في  

 سورة الزخرف 

 م 2:53اليوم، الساعة 

 م  2:53

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و من فترة اسبوع تقريبا حملت القرآن كامل بصوت يوسف بن المسيح عليه السلام، و رتبته  

بقائمة تشغيل لوحده كما ترتيبه بالقرآن ،و قد لاحظت شيء صعب وصفه تماما و لكن ساحاول  

 وصفه

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

ك يا سيدي قد لا يجد أن هذا القارئ كباقي القراء من حيث  أنه عندما يستمع الشخص لتلاوت 

الصوت و الترتيل و التسجيل ،لكن فيه ميزة عظيمة جدا لا توجد عند أي قارئ أخر و هي أنك  

يا سيدي تقرأ و تفهم المعاني و أنك شخص ملهم و من يستمع لتلاوتك ايضا يلهمه الله و يستريح  

مين أضع القرآن بصوتك فانام نوم عميق ،فأراك في المنام  اثناء سماعك ،و قد استمريت على يو
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رؤى لا أذكر لكن أذكر انك كنت تنفعل و ترد و تتكلم بقوة ،و تكون جالس و تقف تتكلم كوقفة  

رجل يقول الحق ، و هذا ما حدث معي يا سيدي ،و أنصح كل شخص يحب يسمع القرآن يفعل  

 كما فعلت يحمله كامل و يرتبه و يصغي

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و لتقريب المعنى لمن يحب ان يفهم قصدي،أنه نحن احيانا نقرأ القرآن فيتجلى معنى لآية ما في  

خاطرنا و يكون هذا اثناء تلاوتنا ،هنا تلاوتنا تصبح أحلى بقلوبنا حتى لو نحن ما كنا قارئين  

لنا بتلك اللحظة مثلا مثل  ممتازين لكن نشعر بعظمة الكلمات ونحب نقول للناس ماذا تجلى 

ماتحدث حازم عن معنى الحاقة و بأنه لأول مرة يفهمها هكذا، هذا بالنسبة لنا ، كيف بنبي لله و  

 طاهر يفهم القرآن و دائما تتجلى له المعاني؟ 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 تلاوة العادية و لهذه القراءة المباركة أثر على اذهاننا و خواطرنا و اروحنا أكثر من ال

 م 8:19اليوم، الساعة 

 م  8:19

 لقد أرسلت 

نعم أحسنتِ يا زكية النفس , فهو كذلك كما كتبتِ , الله ربي و رب آبائي الأولين عليك السلام  

 في الدنيا و الآخرة و رحمة الله و بركاته 

 

 

 حازم عبد الله الفت اح : 

 

 كان في نفس   2010مش برج "خليفة" برج العرب ) اطول برج في العالم ( افتتح عام 

 العام الذي امن به "خليفة" المسيح بالمسيح الموعود ، مش كان اشارة وارهاص  

 لبعثة خليفة في العرب . 

 

  

 

 لقد أرسلت  
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ٍ لطيف   نعم هي إشارة لطيفة من رب 

 

  

 

 حازم : 

 

 د تحولت لربوع خضراء هناك فديوهات لجبال مكة و ق
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 لقد أرسلت  

 

 و صدق رسول الله ) لا تقوم الساعة حتى تعود بلاد العرب مروجا و أنهارا كما كانت (  

 

 ================================================ 

 

 

 

 

 

 ص  9:25اليوم، الساعة 

 ص 9:25

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/10CO1eUz0PATo7U0PX9f0oc6BP_frHmLz

/view?usp=drivesdk 

 wavالوجه الثالث الأحزاب.

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/10REnUBPtjWPhi7J7vSCig3RoiOhjksXB/v

iew?usp=drivesdk 

 wavالوجه الرابع الأحزاب.

 لقد أرسلت 

 الحمد لله 
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 2023يناير  6الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من الأحزاب . 

  

 

 

 درس القرآن و تفسير الوجه الثاني من الأحزاب . 

 

 ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

 أسماءُ أمةُ البرَ ِ الحسيب :  
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ثم قرأ أحد أبناءه الكرام  افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و   

من أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الثاني من أوجه سورة الأحزاب ، و  

استمع لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك ، و أنهى نبي الله  

 الجلسة بأن صحح لنا تلاوتنا . 

 

 

 تلاوة المباركة بقوله : بدأ نبي الله جلسة ال

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الثاني من أوجه سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و  

 أرسلان : 

 

 مد فرعي بسبب السكون :  -

 

 حركات .   ٥إلى   ٤الباً في نهايات الآيات و يمد بمقدار مد عارض للسكون و يكون غ

  ٧و مد لازم حرفي أو كلمي : الحرفي هو في أوائل السور , و الكلمي مثقل و يمُد بمقدار  

 حركات مثل )و لا الضآلين( . 

و المد الحرفي له ثلاثة أنواع : حرف واحد يمد حركة واحدة و هو الألف في حروف المقطعات  

بداية السور ، مجموعة من الحروف تمد بمقدار حركتين و هي مجموعة في جملة )حي  في 

 حركات و هي مجموعة في جملة )نقص عسلكم( .  ٦طهر( , و حرف تمد بمقدار 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

 يقول تعالى في هذا الوجه المبارك : 

 

نْهُم  أخََذْنَا مِنَ النَّبيِ ِينَ مِيثاَقهَُمْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإِبْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيَمَ وَأخََذْنَا مِ }وَإِذْ 

يثاَقًا غَلِيظًا{ :   م ِ
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)و إذ أخذنا من النبيين ميثاقهم و منك و من نوح و إبراهيم و موسى و عيسى ابن مريم و أخذنا  

ليظاً( هذا الميثاق العظيم الذي أخُذ من كافة النبيين يؤكد على أن كل النبيين هم  منهم ميثاقاً غ

أولي عزم ، أصحاب عزم ، مش خمسة بس/فقط ، مش اللي ذكرت في التفاسير إن هم خمسة  

بس/فقط ، لأ ، كل النبيين هم أصحاب عزم و عزيمة نتيجة هذا الميثاق الغليظ ، و هو غليظ من  

إيه؟ قوي العزم من غلظته ، إيه هو الميثاق ده بقى؟ ربنا شرحه في سورة آل  عزمه ، و عزمٌ و 

عمران و قال تعالى : )و إذ أخذ الله في ميثاق النبيين لما آتيتكم من كتاب و حكمة ثم جاءكم  

رسول مصدق لما معكم لتؤمنن به و لتنصرنه قال أأقررتم و أخذتم على ذلكم إصري قالوا  

أنا معكم من الشهادين( الله سبحانه و تعالى هو الشاهد ، مش إحنا/نحن    أقررنا قال فاشهدوا و

قلنا قبل كده في المدونة )إسألوا الشاهد( ، الله شاهد و أخذ الميثاق الغليظ من النبيين ، اللي إيه  

هو بقى؟ أن تصدقوا بكل نبي قادم في مستقبل الزمان و أن تؤيدوه بالغيب ، و أن تأخذوا على  

، إصري يعني إيه؟ توفيقي و عزيمتي و تأخذوا منها ، و تصدقوا ذلك النبي الآتي   ذلكم إصري

 خلف حُجب الغيب ، هذا هو الميثاق و هو دليل على إستمرار النبوة إلى قيام الساعة . 

 

ادِقيِنَ عَن صِدْقهِِمْ وَأعََدَّ لِلْكَافرِِينَ عَذَابًا ألَِيمًا{ :   }لِيَسْألََ الصَّ

 

ين عن صدقهم( هذا هو أو هذه هي علة البعث ، )ليسأل الصادقين عن صدقهم(  )ليسأل الصادق 

يعني يختبر مين /من الصادق ؟ و مين/من  الكافر ؟ ، )ليسأل الصادقين عن صدقهم و أعد  

 للكافرين عذاباً أليماً( الكافر بالنبي يعُذب . 

 

ِ عَ  ليَْكُمْ إِذْ جَاءَتكُْمْ جُنوُدٌ فَأرَْسَلْنَا عَليَْهِمْ رِيحًا وَجُنوُدًا لَّمْ ترََوْهَا  }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا اذْكرُُوا نعِْمَةَ اللََّّ

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ بصَِيرًا{ :   وَكَانَ اللََّّ

 

)يا أيها الذين آمنوا اذكروا نعمة الله عليكم إذ جاءتكم جنود فأرسلنا عليهم ريحاً و جنوداً لم  

ى ربنا بيذكرها ، سببها إيه؟ إن بعض اليهود من قبيلة بني  تروها( دي غزوة الأحزاب بق

النضير ، راحوا/ذهبوا يحرضوا قريش و بعض القبائل إن هم يهجموا على المدينة و يحاصروا  

النبي صلى الله عليه وسلم و المؤمنين ، و بالفعل نجحوا إن هم يجمعوا هؤلاء الكفار في تلك الغزوة أو في تلك  

وا نعمة الله عليكم إذ جاءتكم جنود( اللي هم الأحزاب يعني ،  الحرب ، )يا أيها الذين آمنوا اذكر

)فأرسلنا عليهم ريحاً و جنوداً لم تروها( ربنا شتتهم بالرياح و بالملائكة و جنود لا نعرفها ، الله  

يعرفها ، )و كان الله بما تعملون بصيراً( هو خبير و بصير و عليم و سميع بكل دقيقة تحدث  

 فيما بينكم . 

 

ن فوَْقكُِمْ وَمِنْ أسَْفلََ مِنكُمْ وَإِذْ زَاغَتْ الأبَْصَارُ وَبَلغََتِ الْقُلوُبُ الْحَنَاجِرَ وَتظَُنُّونَ   }إِذْ  ِ  جَاؤُوكُم م ِ بِالِلَّّ

 الظُّنوُنَا{ : 
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ربنا بيصف الحال بقى : )إذ جاؤوكم من فوقكم و من أسفل منكم( يعني من كل مكان ، )و إذ  

قلوب الحناجر( زاغت الأبصار يعني إيه؟ إشتد الخوف عند المؤمنين  زاغت الأبصار و بلغت ال 

و من كثرة الخوف كأن القلوب بتاعتهم/قلوبهم طلعت/صعدت لغاية الحنجرة من سرعة نبضها  

و من اضطرابها ، )و تظنون بالله الظنونا( بتشكوا بقى إيه؟ بنصر الله لكم ، بتشكون/تشك ون في  

 ة هذه الفتنة العظيمة و هذا الإفتراء العظيم . صدق إيه؟ دعوة النبي صلى الله عليه وسلم نتيج

 

 }هُنَالِكَ ابْتلُِيَ الْمُؤْمِنوُنَ وَزُلْزِلوُا زِلْزَالا شَدِيدًا{ : 

 

)هنالك ابتلي المؤمنون و زلزلوا زلزالًا شديداً( ربنا ابتلى المؤمنين عشان يطهرهم ، و زلزلهم  

مجتمع المدينة و عرفتْ النبي صلى الله عليه وسلم مين   زلزال شديد ، المحنة دي كانت مفيدة جداً لأنها صفت

العدو و مين الحبيب ، و هكذا تصبح المجتمعات ، )هنالك ابتلي المؤمنون و زلزلوا زلزالًا  

رضي -شديداً( طبعاً المعركة دي أو الغزوة دي ، النبي صلى الله عليه وسلم إستمع إلى نصيحة سلمان الفارسي  

مدينة ، يعني المدينة كانت  إن هو يحفر خندق في الجزء المستوي من أطراف ال -الله عنه

متحاطة أو محاطة بالجبال من كل الأنحاء ، ما عدا الجهة الشرقية فقط ، الأرض مستوية ،  

أشار على النبي إن هو/إنه يحفر خندق في المنطقة دي بحيث إيه؟   - رضي الله عنه-فسلمان 

إيه؟ المدينة أصبحت   الكفار مايقدروش/لا يقدورا يعدوا/يعبروا من هذه الجهة الشرقية ، فيبقى 

 حصن حصين ، و ده اللي حصل ، حتى إن الكفار إتفاجؤا بالخندق . 

 

ُ وَرَسوُلُهُ إِلاَّ غرُُورًا{ :  ا وَعَدَنَا اللََّّ رَضٌ مَّ  }وَإِذْ يقَوُلُ الْمُنَافِقوُنَ وَالَّذِينَ فِي قلُوُبهِِم مَّ

 

وعدنا الله و رسوله إلا غروراً( المنافقين بقى  )و إذ يقول المنافقون و الذين في قلوبهم مرض ما 

بيحاولوا يزلزلوا المؤمنين ، يحاولوا يخذ لوا العزيمة ، يحاولوا يخذ لوا العزيمة ، )و إذ يقول 

المنافقون و الذين في قلوبهم مرض ما وعدنا الله و رسوله إلا غروراً( يعني وعد الله و النبي  

 هو كذب ، غرور يعني كذب . 

 

نْهُمُ النَّبِيَّ يَ }وَإِذْ  نْهُمْ يَا أهَْلَ يَثرِْبَ لا مُقَامَ لكَُمْ فَارْجِعوُا وَيسَْتأَذِْنُ فرَِيقٌ م ِ قوُلوُنَ إنَِّ   قَالَت طَّائِفَةٌ م ِ

 بُيوُتنََا عَوْرَةٌ وَمَا هِيَ بعِوَْرَةٍ إنِ يرُِيدُونَ إِلاَّ فرَِارًا{ : 

 

قام لكم فارجعوا( يعني مجموعة من المنافقين قالوا إيه؟  )و إذ قالت طائفة منهم يا أهل يثرب لا م

مالكوش/ليس لكم مكان هنا في الحرب دي ، الحرب دي مش حربنا ، دي حرب محمد و  

المهاجرين ، ده كلامهم ، )فارجعوا( ارجعوا لبيوتكم يعني و سيبوهم/اتركوهم يتقاتلوا مع بعض  

ار و المهاجرين يعني ، بيحصل إيه بقى؟ )و  ، اللي هم إيه؟ أهل مكة مع بعض ، اللي هم الكف 

يستأذن فريق منهم النبي( يقولوا إيه؟ )يقولون إن بيوتنا عورة و ما هي بعورة( يعني مش هنقدر  

نحارب أصل نحنا/نحن إيه؟ سايبين/تاركين عيال صغيرة ورانا/وراءنا ، مفيش حد بيحرس  
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 فرارا( علتهم الفرار و بغيتهم الفرار  البيت ، كده ، هي دي معنى إيه؟ عورة ، )إن يريدون إلا 

 من نصرة النبي و المؤمنين . 

 

نْ أقَْطَارِهَا ثمَُّ سُئلِوُا الْفِتْنَةَ لَآتوَْهَا وَمَا تلَبََّثوُا بهَِا إِلاَّ يَسِيرًا{    : }وَلوَْ دُخِلَتْ عَلَيْهِم م ِ

 

بها إلا يسيراً( يعني لو الكفار    )و لو دخلت عليهم من أقطارها ثم سئلوا الفتنة لآتوها و ما تلبثوا

دخلوا المدينة من كل الأطراف مباشرةً هيرضخوا للكفار و هيحالفوهم ، و لن يتلبثوا مع عهد  

 النبي صلى الله عليه وسلم إلا يسيرا ، إلا وقت قليل جداً . 

 

ِ مَ  َ مِن قَبْلُ لا يوَُلُّونَ الأدَْبَارَ وَكَانَ عَهْدُ اللََّّ  سْؤُولا{ : }وَلَقَدْ كَانوُا عَاهَدُوا اللََّّ

 

)و لقد كانوا عاهدوا الله من قبل لا يولون الأدبار( ربنا أخذ منهم الميثاق و العهد من خلال النبي  

صلى الله عليه وسلم أنهم إيه؟ يدافعون عن المهاجرين بوثيقة المدينة ، النبي صلى الله عليه وسلم كتب وثيقة المدينة و كان من  

، كل المدينة سواء   ضمن بنودها إيه؟ إن المدينة كلها متضامنة في الدفاع عن كافة أعضاءها

أكانوا من المسلمين أو من اليهود أو من الوثنيين ، تمام؟ ، )و كان عهد الله مسؤولا( يعني العهد  

الذي أخذه الله عليكم و النبي مسؤول ، يعني ستسألوا عنه في الدنيا و الآخرة ، طبعاً أحداث  

بحانه و تعالى فيها عظمة و قوة  غزوة الخندق ، أحداث كثيرة جداً ، أحداث كثيرة ، أظهر الله س

للمؤمنين ، و ذلة للكافرين ، إن شاء الله ستتوالى أحداث أو شرح أحداث قصة غزوة الخندق في  

 الأوجه القادمة بأمر الله تعالى ، حد عنده أي سؤال تاني؟ . 

 و تابع نبي الله الحبيب الشرح لما أنهى مروان تلاوة الوجه المبارك ، فقال :  -

كرنا إن الغزوة دي حدثت في السنة الخامسة للهجرة ؟، حدثت هذه الغزوة في السنة  إحنا/نحن ذ

الخامسة للهجرة ، و بعد هذه الغزوة ، بعد إنتصار المؤمنين ، قال النبي صلى الله عليه وسلم : الآن نغزوهم و لا 

يغزونا ، بعد كده محدش/لا أحد يقدر يعدي/يعبر المدينة ، محدش يقدر يهوب/يقترب ناحية  

ح؟ حصل إيه؟ بالحرف كما قال النبي صلى الله عليه وسلم ، الغزوة دي فيها أحداث يعني كثيرة جداً  المدينة ، ص

 و مهمة جداً ، إن شاء الله نذكر جانباً منها في الأوجه القادمة . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 

 

م ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نبينا محمد و على آله و صحبه و سل

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 
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 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد محمد الآتين في مستقبل  

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

  ========================== 

 

  

 

 

Saraline's 

Saraline's La'n 

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع انا سارة من الجزاءر من مدينة  

سيا  سنة خير متزوجة مسلمة وسنية بعد ما حكيت مع ا ٣۸قسنطينة ابنة خالت اسيا . عمري 

ابنة خالتي حكينا في أمور دينية كثيرة وحكينا على المسيح الموعود . حتى حكت لي عن كتاب  

عنوانه مواهب الرحمان . في الليل استمعت للكتاب مواهب الرحمان بكل خشوع وتركيز حوالي  

نصف ساعة . وان شاء الله كل يوم اسمع جزء حتى أكمله. من بعد دعيت الله واستخرته عن  

 وعن المسيح الموعود ونمت بكل راحة فكانت الرؤيا كالتالي .  الكتاب 

Saraline's 

Saraline's La'n 

رابت نفسي في البيت عند حلاقة النساء كان شعري عبارة عن ظفارات كثيرة كشعر بنات  

أفريقيا صففت شعري وجهزت نفسي عند الحلاقة . بعد ما انتهيت من شعري وجدت نفسي  

سوراء عليها رمز غير مفهوم وهي قلادة دات طابع صحراوي . نزعتها ورميتها  ارتدي قلادة  

بعيدا . من بعد قالت لي الحلاقة اجلسي هنا في المطبخ ثم أتى زوجها رايته قلت هاد عماد  

واخته اسمها عفاف لكن الحلاقة زوجته ولا اعرف اسمها. من بعد قالت لي اذهبي لتخيطي  

لست مخطوبة ولا متزوجة حتى اخيط ملابس جديدة وفساتين. قالت  ملابس .قلت لها لمادا انا  

لي انتي متزوجة روحيا تزوج بك الرسول صل الله عليه وعلى آله وصحبه ودخل عليكي دخلة  

كبيرة جدا . قلت لها لا لست متزوجة لم أرى شىء و لم يحصل هدا الزواج قالت روحيا . من  

ا على السطح فوجدت الكثير من السقور كبيرة  بعد ذهبت عند خالتي الزهراء وصعدت عالي

ولونها بنفسجي مزرق . العب معها واعطيها الاكل . من لعد نزلت داخل البيت فوجدت ابنة  

خالتي فضيلة لها قط صغير اسود قاتم انا ما أحببته وهو كذالك وكأنه عنيف جاءت اختى اسمها  

 عو الله واستغفر واذكر الله كالعادة . منال اخدته ورمته بعيدا . ثم فقت من الرؤيا وانا اد
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Saraline's 

Saraline's La'n 

مع العلم قالت لي اسيا انك انت الإمام خليفة المسيح الموعود وابقي على تواصل معه يفسر لكي  

الرؤى وتفسير القرآن. لانه هو الخليفة وانا اطلب منك تفسير الرؤية . لان اسيا هي التي  

يا تعلمي وتفسر لي بالطريقة السلسة وانا اريد المعرفة والعلم والانتماء  وجهتني اليك . والان اس 

 إلى مجموعتكم . والسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته 

 م 7:52اليوم، الساعة 

 م  7:52

 لقد أرسلت 

يا سارة , الله يخبرك في الرؤيا انك باستماعك لكتاب مواهب الرحمن للمسيح الموعود فقد  

دة و تتطلب منك تلك الحياة تقوى و هي الملابس الجديدة , و تلك التقوى ستطرد  دخلت حياة جدي

 العقاب الذي تكرهيه , هكذا الله قد تكلم . عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 

 لقد أرسلت 

 و ترتيب شعرك عند الكوافيرة هو الايمان و ترتيباته فحافظي عليها 

 م  8:20أمس، الساعة 

 م 8:20سبت 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 بارك الله فيك وفي والديك . الله يعطيك العافية شكرا كثيرا .

 ص  9:21اليوم، الساعة 

 ص 9:21

 لقد أرسلت 

 آمين , أحسنتِ يا سارة 

 

 

 

 ================================================ 
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 جميلة : 

 م 1:16جمعة 

Jameela 

 بركاته يانبي الله و جمعتك طيبة مباركةالسلام عليكم ورحمة الله و 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

البارحة كنت أتخيل هذا المشهد الذي قرأته من السيرة النبوية ، سأنقل لك المشهد و ماذا حدث  

 معنا في المجموعة يا سيدي 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

ن هجرة بعض المسلمين للحبشة(خرج  و في رمضان من السنة الخامسة للهجرة)يقصدو هنا م

رسول الله صلى الله عليه و سلم إلى الحرم،فقرأ سورة النجم في مجلس يضم المسلمين و  

المشركين حتى إذا بلغ السجدة سجد و سجد معه القوم جميعا ،المسلمون و المشركون ،إلا رجلاً  

ن خلف .و قيل الوليد بن المغيرة  أخذ كفاً من تراب فسجد عليه ،فقتُل بعد ذلك كافراً،و هو أمية ب

أو أبو أحَيْحة سعيد بن العاص. و خبر السجود هذا ثابت في الصحيحين و غيرهما من السنن و  

المسانيد،و ليس فيه قصة الغرانيق ،فهي قصة افتراها بعض الزنادقة و زعموا فيها أن النبي  

قال عنها بعد أن تلا قوله  صلى الله عليه و سلم تقرب إلى المشركين بمدح أصنامهم و أنه 

تعالى:]أفرأيتم اللات و العزى و مناة الثالثة الأخرى[ قال :تلك الغرانيق العلى و إن شفاعتهن  

لترتجى ،و زعموا أن المشركين أعلنوا رضاهم عما تلا النبي صلى الله عليه و سلم فسجدوا  

 معه حين سجد . 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

في الرحمن المباركفوري حادث سجود المشركين مع النبي صلى الله عليه و  و قد علل الشيخ ص

سلم بقوله :"إن أولئك الكفار لم يكونوا سمعوا كلام الله قبل ذلك ،لأن أسلوبهم المتواصل كان هو  

العمل بما تواصى به بعضهم بعضاً،من قولهم :]لا تستمعوا لهذا القرآن و الغوا فيه لعلكم  

هم بتلاوة هذه السورة_أي النجم_و قرع آذانهم كلام إلهي رائع خلاب _لا يحيط  تغلبون[فلما باغت

بروعته و جلاله البيان_تفانوا عما هم فيه،و بقي كل واحد مصغيا إليه، لا يخطر بباله سواه  

،حتى إذا تلا في خواتيم هذه السورة قوارع تطير لها القلوب_]و المؤتفكة أهوى ،فغشاها ما  

ء ربك تتمارى ،هذا نذير من النذر الأولى ،أزفت الأزفة ،ليس لها من دون الله  غشى ،فيأيَّ آلا 

كاشفة ،أفمن هذا الحديث تعجبون ،وتضحكون و لا تبكون و أنتم سامدون[_ثم قرأ :]فاسجدوا لله  

و اعبدوا[ثم سجد ،لم يتمالك أحد نفسه حتى خر ساجداً.و في الحقيقة كانت روعة الحق قد  

 فوس المستكبرين و المستهزئين ،فما تمالكوا أن يخروا لله ساجدينصدعت العناد في ن 

Jameela 
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Jameela Mohamed Rabie 

حِيمِ) حْمَنِ الرَّ ِ الرَّ ( وَمَا يَنْطِقُ عَنِ  ٣( مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى )٢( وَالنَّجْمِ إِذَا هَوَى )۱بِسْمِ اللََّّ

ةٍ فَاسْتوََى )٦( عَلَّمَهُ شَدِيدُ الْقوَُى ) ٥وحَى )( إنِْ هوَُ إِلاَّ وَحْيٌ يُ ٤الْهَوَى ) ( وَهوَُ بِالْأفُُقِ  ٧( ذوُ مِرَّ

(  ۱۱( فَأوَْحَى إِلَى عَبْدِهِ مَا أوَْحَى )۱٠( فكََانَ قَابَ قوَْسَيْنِ أوَْ أدَْنَى )٩( ثمَُّ دَناَ فَتدََلَّى )۸الْأعَْلَى )

( عِنْدَ  ۱٤( وَلَقَدْ رَآهُ نزَْلَةً أخُْرَى )۱٣مَارُونَهُ عَلَى مَا يرََى )( أفََتُ ۱٢مَا كَذَبَ الْفؤَُادُ مَا رَأىَ )

( مَا زَاغَ الْبصََرُ  ۱٧( إِذْ يغَْشَى السِ دْرَةَ مَا يغَْشَى )۱٦( عِنْدَهَا جَنَّةُ الْمَأوَْى )۱٥سِدْرَةِ الْمُنْتهََى )

ى )۱٩رَى )( لَقَدْ رَأىَ مِنْ آيَاتِ رَبِ هِ الْكُبْ ۱۸وَمَا طَغَى ) تَ وَالْعزَُّ ( وَمَناَةَ الثَّالِثةََ  ٢٠( أفَرََأيَْتمُُ اللاَّ

( إنِْ هِيَ إِلاَّ أسَْمَاءٌ  ٢٣( تلِْكَ إِذًا قِسْمَةٌ ضِيزَى )٢٢( ألَكَُمُ الذَّكَرُ وَلَهُ الْأنُْثىَ )٢۱الْأخُْرَى )

ُ بهَِ  يْتمُُوهَا أنَْتمُْ وَآبَاؤُكُمْ مَا أنَْزَلَ اللََّّ َّبعِوُنَ إِلاَّ الظَّنَّ وَمَا تهَْوَى الْأنَْفُسُ وَلَقَدْ  سَمَّ ا مِنْ سُلْطَانٍ إنِْ يتَ

نْسَانِ مَا تمََنَّى )٢٤جَاءَهُمْ مِنْ رَبِ هِمُ الْهُدَى ) ِ الْآخِرَةُ وَالْأوُلَى )٢٥( أمَْ لِلْإِ َّ ( وَكَمْ مِنْ مَلَكٍ  ٢٦( فََلِلِ

ُ لِمَنْ يَشَاءُ وَيرَْضَى )فِي السَّمَاوَاتِ لَا تغُْنِي شَفَاعَ  ( إنَِّ الَّذِينَ  ٢٧تهُُمْ شَيْئاً إِلاَّ مِنْ بعَْدِ أنَْ يَأذْنََ اللََّّ

ونَ الْمَلَائكَِةَ تسَْمِيَةَ الْأنُْثىَ ) َّبعِوُنَ إِلاَّ الظَّنَّ  ٢۸لَا يؤُْمِنوُنَ بِالْآخِرَةِ ليَُسَمُّ ( وَمَا لهَُمْ بِهِ مِنْ عِلْمٍ إنِْ يتَ

( فَأعَْرِضْ عَنْ مَنْ توََلَّى عَنْ ذِكْرِنَا وَلَمْ يرُِدْ إِلاَّ الْحَيَاةَ  ٢٩ الظَّنَّ لَا يغُْنِي مِنَ الْحَقِ  شَيْئاً )وَإنَِّ 

نْيَا ) اهْتدََى    ( ذَلِكَ مَبْلغَهُُمْ مِنَ الْعِلْمِ إنَِّ رَبَّكَ هوَُ أعَْلَمُ بمَِنْ ضَلَّ عَنْ سَبِيلِهِ وَهوَُ أعَْلَمُ بمَِنِ ٣٠الدُّ

ِ مَا فِي السَّمَاوَاتِ وَمَا فِي الْأرَْضِ لِيَجْزِيَ الَّذِينَ أسََاءُوا بمَِا عَمِلوُا وَيجَْزِيَ الَّذِينَ  ٣۱) ( وَلِِلَّّ

ثْمِ وَالْفوََاحِشَ إِلاَّ اللَّمَمَ إنَِّ رَبَّكَ وَا٣٢أحَْسَنوُا بِالْحُسْنَى ) سِعُ الْمَغْفِرَةِ هوَُ  ( الَّذِينَ يَجْتنَِبوُنَ كَباَئرَِ الْإِ

هَاتكُِمْ فَلَا تزَُكُّوا أنَْفسَُ  كُمْ هوَُ أعَْلمَُ بمَِنِ  أعَْلَمُ بكُِمْ إِذْ أنَْشَأكَُمْ مِنَ الْأرَْضِ وَإِذْ أنَْتمُْ أجَِنَّةٌ فِي بطُوُنِ أمَُّ

( أعَِنْدَهُ عِلْمُ الْغَيْبِ فهَُوَ يرََى  ٣٥( وَأعَْطَى قَلِيلًا وَأكَْدَى ) ٣٤( أفَرََأيَْتَ الَّذِي توََلَّى )٣٣اتَّقَى )

( ألَاَّ تزَِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ ٣۸( وَإبِْرَاهِيمَ الَّذِي وَفَّى )٣٧( أمَْ لَمْ ينَُبَّأْ بمَِا فِي صُحُفِ مُوسَى )٣٦)

( ثمَُّ يُجْزَاهُ الْجَزَاءَ  ٤۱)( وَأنََّ سَعْيهَُ سَوْفَ يرَُى  ٤٠( وَأنَْ لَيْسَ لِلْإِنْسَانِ إِلاَّ مَا سَعَى )٣٩أخُْرَى )

( وَأنََّهُ هوَُ أمََاتَ وَأحَْيَا  ٤٤( وَأنََّهُ هوَُ أضَْحَكَ وَأبَْكَى )٤٣( وَأنََّ إلَِى رَبِ كَ الْمُنْتهََى )٤٢الْأوَْفَى )

وْجَيْنِ الذَّكَرَ وَالْأنُْثىَ )٤٥) وَأنََّ عَلَيْهِ النَّشْأةََ الْأخُْرَى   (٤٧( مِنْ نُطْفَةٍ إِذَا تمُْنَى )٤٦( وَأنََّهُ خَلَقَ الزَّ

(  ٥۱( وَأنََّهُ أهَْلكََ عَادًا الْأوُلَى )٥٠( وَأنََّهُ هوَُ رَبُّ الشِ عْرَى ) ٤٩( وَأنََّهُ هوَُ أغَْنَى وَأقَْنَى )٤۸)

( وَالْمُؤْتفَِكَةَ أهَْوَى  ٥٣غَى )( وَقوَْمَ نوُحٍ مِنْ قَبْلُ إِنَّهُمْ كَانوُا هُمْ أظَْلَمَ وَأطَْ ٥٢وَثمَُودَ فمََا أبَْقَى )

(  ٥٧( هَذَا نَذِيرٌ مِنَ النُّذرُِ الْأوُلَى )٥٦( فَبأِيَِ  آلَاءِ رَبِ كَ تتَمََارَى )٥٥( فغََشَّاهَا مَا غَشَّى )٥٤)

ِ كَاشِفَةٌ )٥۸أزَِفَتِ الْآزِفَةُ ) (  ٦٠بوُنَ )( أفَمَِنْ هَذَا الْحَدِيثِ تعَْجَ ٥٩( ليَْسَ لهََا مِنْ دُونِ اللََّّ

ِ وَاعْبُدُوا )٦٢( وَأنَْتمُْ سَامِدُونَ )٦۱وَتضَْحَكوُنَ وَلَا تبَْكوُنَ )  (٦٣( فَاسْجُدُوا لِِلَّّ

 Jameelaتمت إعادة توجيه فيديو بواسطة 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 هذا الفيديو يا سيدي 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

ثم تخيلت هذا المشهد و قلت بنفسي اذا كان الذي يتلوا القرآن هو محمد عليه الصلاة و السلام  

بصوته الجميل و بإحساس الوحي الذي نزل عليه اكيد سيسجد الجميع ،و نويت في الغد سارسل  

للبنات هذا المشهد و ارسل لهن سورة النجم بصوت يوسف بن المسيح عليه السلام،و عندما  
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فيسبوك و قرأت المجموعة وجدت أن آسيا ارسلت لنا فيديو فيه مقال لك و للمهدي  فتحت ال

عليكما السلام و صورة لك وصورة للمهدي عليكما السلام وقد دار هذا الحديث بين آسيا و  

 سماح 

Jameela 

كانت سماح تقول لآسيا:أنها عندما نظرت لصورة المهدي ص أصابتها قشعريرة و سألت آسيا  

فهمت قصدي ،فردت عليها أنها فهمت قصدها و أنها اي آسيا عندما تسمع تلاوة يوسف بن  اكيد 

 المسيح عليه السلام تصبها تلك القشعريرة،هذا هو الحوار

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

و عندما فتحت الفيديو التي ارسلته آسيا و قرات مافيه تعجبت و قلت سبحان الله هذه آية عظيمة  

 شهد كله المقال و حديث آسيا و سماح كله يشبه المشهد الذي قرأته بالسيرة النبوية فأن الم

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

  –خلافة على منهاج البنوة بقلم يوسف بن المسيح عليه الصلاة والسلام ) قيل ارجع إلى مكانك 

رى ( هكذا فعل معاوية  إني أ - أإذا تولى تولي ؟  –إنهم قوم ورثوه  –و فضله قوم متشاكسون 

رحمه الله و غفر له في نهايات عهده و هكذا خلفه يزيد و سلسلة الخلفاء على منهاج البنوة .  

هكذا انتزعت البركات من الأمة بأيدينا و ليست بأيادي أعدائنا . نحن من دمرنا بركات الخلافة  

ا الناس و قربنا الأكثر ثقة و  على منهاج النبوة لما أن تعصبنا للقرابة و البنوة الجسدية و خفن 

ولاءا و ليس الأكثر تقوى و كفاءة . هكذا استحالت الخلافة على منهاج النبوة إلى خلافة على  

منهاج البنوة المقيتة . إنه أحد دروس التاريخ التي تقرع أفهامنا و لا مجيب لها . إن الله هو ذا  

بمعرفتها أكبر من ذلك حجة . من فهم    الحجة البالغة , و ليس في دروس التاريخ التي أكرمنا

الدرس فهمه مبكرا و من أراد التدسية فله ما أراد و لكنه وقتها لن يجبر الله على اقتناص ما  

ليس له و سيدخل في الدائرة العدمية المفرغة التي أسماها الرب جل و على ) إن هي إلا أسماء  

ب حمل الأمانة . فهل سيخونها الآخرون كما سميتموها ( . الحقيقة أننا مكلفون و التكليف يستجل

 خانها الأولون . إنا نرى ؟؟؟!!! 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

هذا المقال الذي في الفيديو، فيا سبحان الله المقال الذي فيه )إن هي إلا أسماء سميتموها( تلك  

معي و ما قالوه البنات   الآية الموجودة في سورة النجم و المشهد كأنه هو في الدعوة، و ما حدث

 أ ليس آية عظيمة؟! 

Jameela 

 و ارسلت للبنات صوت و شرحت لهن هذه الآية التي وجدتها آية عظيمة 

Jameela 
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Jameela Mohamed Rabie 

و اليوم ، عندنا بأغلب الاحيان يوم الجمعة قبل الصلاة يضعوا شريط تسجيل للقرآن في الجامع  

 ا سورة يوسف لقارئ عبد الباسط عبر مكبرات الصوت و اليوم وضعو

 ص  8:46اليوم، الساعة 

 ص 8:46

Jameela 

 السلام عليكم ورحمة الله و بركاته يا نبي الله 

Jameela 

Jameela Mohamed Rabie 

 الليلة رأيت ان سارة عملت صحيفتين،صحيفة ملونة من أجل أولادها و صحيفة عادية من أجلها 

 ص  9:28اليوم، الساعة 

 ص 9:28

 

 لقد أرسلت 

 عليك السلام و رحمة الله و بركاته 

 لقد أرسلت 

 سارة رأت من الله كلمات , اجابةً لاستخارتها 

 

 =========================================== 

 

 م  3:20إثنين 

Saraline's 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع

Saraline's 

اب مواهب الرحمان لمدة ساعة . من بعد ذهب للنوم دعيت الله استغفرت  بعد ما اكملت لسماع كت

 ونمت

Saraline's 
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Saraline's La'n 

رأيت في الرؤيا ما يلي رأيت نفسي في مكان لا أعرفه جالسة لوحدي . واسمع في صوت يتكلم  

ي  معي قال لي . اقرإي لي سورة البينة قلت للصوت ربما اتعثر قالي الصوت لا اقرإي انك

 تعرفي قراءتها جيدا . بدأت في القراءة أعوذ بالله من الشيطان الرجيم بسم الله الرحمان الرحيم 

 Saraline'sتمت إعادة توجبه رسالة بواسطة  

Saraline's La'n 

ينَ حَتَّىَٰ  بِ وَٱلۡمُشۡرِكِينَ مُنفكَ ِ ِ يتَۡلوُاْ  1تأَۡتيِهَُمُ ٱلۡبَي نَِةُ )لَمۡ يكَنُِ ٱلَّذِينَ كَفرَُواْ مِنۡ أهَۡلِ ٱلۡكِتََٰ نَ ٱلِلَّّ ( رَسوُلٞ م ِ

طَهَّرَةٗ ) بَ إِلاَّ مِنُۢ بعَۡدِ مَا جَاءَٓتۡهُمُ ٱلۡبَي نَِةُ  3( فِيهَا كُتبُٞ قَي مَِةٞ )2صُحُفٗا مُّ قَ ٱلَّذِينَ أوُتوُاْ ٱلۡكِتََٰ ( وَمَا تفَرََّ

(4 َ لِكَ دِينُ  ( وَمَآ أمُِرُوٓاْ إِلاَّ لِيعَۡبُدُواْ ٱلِلَّّ ةَۚ وَذََٰ كَوَٰ ةَ وَيؤُۡتوُاْ ٱلزَّ لوََٰ ينَ حُنَفَاءَٓ وَيقُِيمُواْ ٱلصَّ  مُخۡلِصِينَ لَهُ ٱلد ِ

ئكَِ هُمۡ 5ٱلۡقَي مَِةِ )
ٓ لِدِينَ فِيهَآۚ أوُْلََٰ بِ وَٱلۡمُشۡرِكِينَ فِي ناَرِ جَهَنَّمَ خََٰ شَرُّ    ( إنَِّ ٱلَّذِينَ كَفرَُواْ مِنۡ أهَۡلِ ٱلۡكِتََٰ

ئِكَ هُمۡ خَيۡرُ ٱلۡبرَِيَّةِ )6لۡبرَِيَّةِ )ٱ
ٓ تِ أوُْلََٰ لِحََٰ تُ  7( إنَِّ ٱلَّذِينَ ءَامَنوُاْ وَعَمِلوُاْ ٱلصََّٰ ( جَزَاؤُٓهُمۡ عِندَ رَب هِِمۡ جَنََّٰ

ُ عَنۡهُمۡ وَرَضُواْ عَ  ضِيَ ٱلِلَّّ لِدِينَ فِيهَآ أبََدٗاۖ رَّ رُ خََٰ لِكَ لِمَنۡ خَشِيَ رَبَّهۥُ  عَدۡنٖ تجَۡرِي مِن تحَۡتهَِا ٱلۡأنَۡهََٰ نۡهُۚ ذََٰ

(      

Saraline's 

لما انتهيت قال الصوت الان إبدءي بنشر الوحي قلت للصوت اي وحي لا أعرف كيف ابدأ  

وكيف انتهي انا ورقة بيضاء لا أملك شىء من الوحي اقوله . قال الصوت تعرفي وكأنه متأكد  

 وتركني في حيرة انتهى . 

Saraline's 

Saraline's La'n 

ارجو منك سيدي ان تفسر لي الرؤيا وسورة البينة وجزاك الله الف الفي خير . والسلام عليكم  

 ورحمة الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع 

 

 م 7:27اليوم، الساعة 

 م  7:27

 لقد أرسلت 

الله و بالتالي  ملاك الرؤيا متأكد من قوله لأن  الله هكذا أراده أن يقول لكِ , من عرفنا عرف 

عرف وحي الله , لا تنفك ي عن ا لكي لا ينفك وصال الله عنكِ . الله ربي و رب آبائي الأولين .  

 يوسف بن المسيح , مصر

 لقد أرسلت 

 و عليك السلام و رحمة الله و بركاته يا سارة 

Saraline's 
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Saraline's La'n 

ي الله سبحانه بالخير والسلام عليكم ورحمة  بارك الله فيك وفي والديك الله يعطيك العافية . ادعيل

 الله تعالى وبركاته ورحمة ومغفرة للجميع 

 لقد أرسلت 

 لقد أرسلت 

 آمين لدعائك الطيب المبارك 

 لقد أرسلت 

 ابدأي بتبليغ دعوتنا في الأرض و السماء كما قال لكِ ملاك الرؤيا 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 ان شاء الله سأبدأ عن قريب جدا . 

 لقد أرسلت 

 أحسنتِ 

Saraline's 

Saraline's La'n 

 وما توفيقي الا بالله . الحمد لله 

 لقد أرسلت 

 استخيري الله ربي عن الاسم الاعظم من اسمائه الخاص بكِ و اخبريني ماذا قال الله لكِ 

  

 ============================================ 

  

 آسيا أمة الباطن : 

تأملت في رؤيا زواج ودخول الرسول محمد صلى الله عليه وسلم على سارة  سيدي عندما 

ومعنى الزواج الروحي تذكرت سؤال الفرسيين لعيسى ابن مريم عن ملكوت الله ، اي عندما  

سألوا المسيح عيسى ابن مريم قالوا له : متى يأتي ملكوت الله ؟ وهم كانوا ينتظرون الملك  

اديين ، اجابهم قائلا : لا يأتي بملكوت الله بالمراقبة ، لا يقولون  الارضي سياسي يعني ، لانهم م

هو ذا هنا أو هو ذا هناك لان ها ملكوت الله داخلكم . وحتى افهم سارة معنى ملكوت السماء  

 داخلكم ارسلت لها كلامكم المبارك المقدس ، 

Youssef 



 728 

Youssef Hala Mounir 

 السلام   يوسف بن المسيح الموعود عليهما الصلاة و

 الروح دخلت الملكوت :  

عندما تدخل الروح الملكوت تأتي بساميات العشق الإلهي و تنكشف المخفيات و يرُفع الحجاب   

و تنهمر شلالات المعرفة الربانية على ذلك القلب الذي دخلت روحه الملكوت . فيريه الرحمن 

كما هي حقيقتها بكل تجرد و  المستقبل و يريه حقائق الأمور بلا تكلف و بلا تصنع بل تظهر 

انجلاء . عندما تدخل الروح الملكوت . يدفأ القلب و تدفأ الأنفاس و يقشعر الجلد بالوجدان و  

تسبح نسمات العقل و الفكر و التنفس في روضة التسبيح . عندما تدخل الروح الملكوت . تشعر  

تشعر بالجوع للمعرفة و بالشبع  بالجوع و الشبع تشعر بالظلام قد انقلع , و بالجهل قد انقشع ,  

للرضا . عندما تدخل الروح الملكوت , يهتز عرش الرحمن , تسنح للملائكة في السماء بعمل  

ضجة العرفان , صيحة الإنسان . ذلك البشري  الذي احتمل آلام السنين ليكتمل لديه الجنين .  

ى ذلك الملكوت الأمين .  بعثر عبقرياته في كل حين , ليصبو و صالا في الحنين , الحنين إل

 ....... عندما تدخل الروح الملكوت .... 

 على نفسه  Youssefرد 

Youssef Hala Mounir 

 هكذا رأيتها والله ورسوله اعلم 

 م  5:35يناير الساعة  8

 م  5:35أحد 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

بُّ الِإلهُ الْقَادِرُ عَلَى  يا سيدي انظر هذه رؤيا يوحنا كيف تشبه رؤيا سارة  هَل ِلوُيَا! فَإنَِّهُ قَدْ مَلَكَ الرَّ

  8لِنَفْرَحْ وَنَتهََلَّلْ وَنعُْطِهِ الْمَجْدَ! لأنََّ عرُْسَ الْخَرُوفِ قَدْ جَاءَ، وَامْرَأتَهُُ هَيَّأتَْ نَفْسَهَا.   7كلُ ِ شَيْءٍ. 

ا نَقِيًّا بهَِيًّ يسِينَ«. وَأعُْطِيَتْ أنَْ تلَْبَسَ بزًَّ رَاتُ الْقِد ِ وَقَالَ لِيَ: »اكْتبُْ: طوُبَى   9ا، لأنََّ الْبزََّ هوَُ تبَرَُّ

ادِقَةُ«.  ينَ إِلَى عَشَاءِ عرُْسِ الْخَرُوفِ!«. وَقَالَ: »هذِهِ هِيَ أقَوَْالُ اللهِ الصَّ ِ  لِلْمَدْعوُ 

 

  

 - د.محمدربيع طنطاوي

 الزمن هو قوته . كذلك يأخذ الحكماء من تلك القوة  إنً قوة التاريخ هو في مُضي ِه ، ذلك يعني أن  

فيجعلون الزمن في صالحهم ، يعني يكون الوقت في جانبهم و في مصلحتهم فتراهم يتحل ون  

بالصبر و الشكر لأن هم يعلمون أنً  الزمن كفيل بنصرهم عبر القرون . و هكذا هم الأنبياء دوما ،  

 دعوتهم  فإن  تتالي السنين و القرون يجل ي قوة

 فتصد قهم الأمم و تجد فيهم أمان النفوس و راحة الأرواح . 
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و من يفهم التاريخ و يقرأه بعين العظة يفهم تلك الحكمة الأبدية . الوقت هو قوة التاريخ . و  

 الزمن من جند الله الأزلي  البديع . يوسف بن المسيح , مصر . 

 

 

============================================= == 

  

 آسيا أمة الباطن : 

يا سيدي يا حبيبي يا رسول الله انا رأيتك عريس ، والله رأيتك عريس وكنت لابس ابيض   

 وعينيك مكحلين 

 " طوبى للمدعويين الى عشاء عرس الخروف " 

 اللهم اجعلنا من العذارى الحكيمات ولا تجعلنا من العذارى الجاهلات 

Youssef 

Youssef Hala Mounir 

عِندَئِذٍ يكون مَثلَُ مَلكوتِ السَّمَواتِ كَمَثلِ عَشْرِ عَذارى أخََذنَ مَصابيحَهُنَّ وخَرَجنَ لِلِقاءِ العرَيس،  

فأخَذَتِ الجاهِلاتُ مَصابيحَهُنَّ ولَم يَأخُذنَ معهَُنَّ   3خَمسٌ مِنهُنَّ جاهِلات، وخَمسٌ عاقِلات.  2

ا العاقِلات، فَأخََذنَ معَ  4زَيتاً.  وأبَطَأَ العرَيس، فنعََسنَ جَميعاً   5مَصابيحِهِنَّ زَيتاً في آنِية.  وأمََّ

ياح: ))هوُذا العرَيس! فَاخرُجْنَ لِلِقائِه!((  6ونمِْنَ.  فقامَ أوُلِئكَ   7وعِندَ نصِْفِ اللَّيل، عَلا الص ِ

 . ، فإنَِّ  فَقالتِ الجاهِلاتُ لِلعاقلِات: ))أعَط  8العَذارى جميعاً وهَيَّأنَ مَصابيحَهُنَّ ينَنا مِن زَيتكِنَُّ

، فَالأوَلى أنَ تذَهَبنَ إلِى   9مَصابيحَنا تنَطَفِئ((.  فأجَابَتِ العاقِلات: ))لعَلََّه غَيرُ كافٍ لَنا ولكَنَُّ

 .)) ٌۚ لِيَشترَينَ، وَصَلَ العرَيس، فدخَلَت مَعَه   10الباعَةِ وتشَْترَينَ لكَنَُّ وبينمَا هنَُّ ذاهِباتٍ

وجاءَت آخِرَ الأمَرِ سائرُ العذارى فقُلنَ: ))يا   11 إِلى رَدهَةِ العرُْس وأغُلِقَ الباب. المُستعَِدَّاتُ 

، افِتحَْ لَنا((.  ، يا رب  !((  12رب  : إِن يِ لا أعَرِفكُنَُّ فَاسهَروا إِذاً،   13فأجَاب: ))الحَقَّ أقَولُ لكَنَُّ

 لأنََّكم لا تعَلمَونَ اليومَ ولا السَّاعة. 

  

 Youssefالرد على  لقد قمت ب

 آمين

 لقد أرسلت 

 و عليكن  السلام و رحمة الله و بركاته 
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 2023يناير  6الجمعة، 

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من الأحزاب . 

  

 

 

 

  

 درس القرآن و تفسير الوجه الأول من الأحزاب . 

 

 :::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 

  

 

 أسماء أمةُ البرَ ِ الحسيب : 
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افتتح سيدي و حبيبي يوسف بن المسيح صلى الله عليه وسلم هذه الجلسة المباركة ، و ثم قرأ أحد أبناءه الكرام من  

استمع  أحكام التلاوة ، و ثم قام نبي الله الحبيب بقراءة الوجه الأول من أوجه سورة الأحزاب ، و  

 لأسئلتنا بهذا الوجه ، و ثم شرح لنا يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم هذا الوجه المبارك . 

 

 بدأ نبي الله جلسة التلاوة المباركة بقوله : 

 

الحمد لله ، الحمد لله وحده ، الحمد لله وحده و الصلاة و السلام على محمد و من تبعه من أنبياء  

سورة الأحزاب ، و نبدأ بأحكام التلاوة و مروان عهده و بعد ، لدينا اليوم الوجه الأول من أوجه 

: 

 

 أحكام المد و نوعيه : 

 

مد أصلي طبيعي و مد فرعي , المد الأصلي يمُد بمقدار حركتين و حروفه )الألف , الواو ,  

 الياء( , و المد الفرعي يكون بسبب الهمزة أو السكون . 

حركات , و مد منفصل جائز   ٥ إلى ٤أما الذي بسبب الهمزة فهو مد متصل واجب و مقداره 

حركات جوازاً , و مد صلة   ٥إلى    ٤إلى ه حركات , و مد صلة كبرى مقداره  ٤مقداره 

 صغرى مقداره حركتان وجوباً . 

 ______ 

 

 و ثم تابع نبي الله يوسف الثاني صلى الله عليه وسلم الجلسة بشرح الوجه لنا فقال : 

 

ذه السورة العظيمة المباركة التي  في هذا الوجه المبارك ، الوجه الأول من سورة الأحزاب ، ه

تحكي تاريخاً فاصلاً في زمان الإسلام الأول ، في ذلك التاريخ الذي سخره الله سبحانه و تعالى  

 و جعله بدايةً لنصر عظيم للإسلام في العالمين . 

 يقول تعالى : 

 

َ وَلا تطُِعِ  َ كَانَ عَلِيمًا  }بسم الله الرحمن الرحيم ¤ ياَ أيَُّهَا النَّبِيُّ اتَّقِ اللََّّ  الكَْافرِِينَ وَالْمُنَافِقِينَ إنَِّ اللََّّ

 حَكِيمًا{ : 
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)يا أيها النبي اتق الله( و هنا الحديث للنبي محمد و نداءٌ له و نداء لجميع الأنبياء ، )اتق الله( أي  

فقين(  اجعل بينك و بين عذاب الله وقاية ، و اخشَ الله عز و جل ، )و لا تطع الكافرين و المنا

يعني لا تركن إلى ضغوط الكفار و المنافقين ، )إن الله كان عليماً حكيماً( الله سبحانه و تعالى  

هو أصل العلم ، و هو سبحانه و تعالى هو أصل الحكمة ، فيفيض من علمه و حكمته على  

كون عباده المؤمنين ، و هذا تذكير للنبي و لكل نبي ، ألا يخشى في الله لومة لائم ، و أن ي

 حازماً في العقيدة . 

 

َ كَانَ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبِيرًا{ :  ب ِكَ إنَِّ اللََّّ  }وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى إلَِيْكَ مِن رَّ

 

)و اتبع ما يوحى إليك من ربك( أي اتبع إتباعاً تاماً مستقيماً لما يوحيه الله إليك ، )إن الله كان  

بير عليم بما تعملون و بما تظهرون و بما تسرون و بما تعملون خبيراً( الله سبحانه و تعالى خ

 بما تكنون . 

 

ِ وَكِيلا{ :  ِ وَكَفَى بِالِلَّّ  }وَتوََكَّلْ عَلَى اللََّّ

 

)و توكل على الله( من أوامر الله للنبي و لكل نبي أن يتوكل على الله ، أي يجعل الله وكيله ، )و  

يكون لك وكيل ، من أعظم من الله وكيلا؟؟ لا أحد ،  كفى بالله وكيلا( يعني من أعظم من الله أن 

 )و كفى بالله وكيلا( فهنا الله سبحانه و تعالى يُثبَ ِتُ النبي و المؤمنين . 

 ______ 

 

هَ  ن قَلْبيَْنِ فِي جَوْفِهِ وَمَا جَعلََ أزَْوَاجَكُمُ الَّلائِي تظَُاهِرُونَ مِنْهُنَّ أمَُّ ُ لِرَجُلٍ م ِ ا جَعلََ اللََّّ اتكُِمْ وَمَا  }مَّ

ُ يَقوُلُ الْحَقَّ وَهوَُ يهَْدِي السَّبِيلَ{  :   جَعلََ أدَْعِيَاءَكُمْ أبَْنَاءَكُمْ ذَلِكُمْ قوَْلكُُم بِأفَْوَاهِكُمْ وَاللََّّ

 

خلي بالك بقى في الآية اللي جاية/التالية دي : )ما جعل الله لرجل من قلبين في جوفه و ما جعل  

نهن أمهاتكم و ما جعل أدعياءكم أبناءكم( خلي بالك ، ربنا سبحانه و  أزواجكم اللائي تظاهرون م

تعالى استدل ببطلان بعض الأفعال التي يفعلها الناس بحقيقة علمية أي مُسَلَّمة علمية في علم  

 breakthroughالبيولوجيا الإنسانية ، في ذلك الوقت , المعلومة دي كانت تعتبر إيه؟ ....

أحد أن يأتي بها من علماء الدنيا و هي إيه؟ إن الإنسان ، المخلوق ده لا   يعني معلومة لا يستطيع

يمكن أبداً إن جواه/داخله قلبين بيشتغلوا/بيعملوا ، لا يمكن ، محال بيولوجياً ، طيب إيه التأكيد  

ده؟ طيب مش ممكن نكتشف بعد كده مخلوقات بشرية أو كائنات أجنة مثلاً تطلع كده تلاقي فيها  

ستحالة ، عرفت إزاي/كيف؟ أنا بقول لك لأن ده تخصصي أصلاً ، الجراحة و جراحة  قلبين؟ إ

الإيه؟ العيوب الخِلقية ، لا يمكن ، إستحالة يكون فيه قلبين بيشتغلوا/يعملوا مع بعض في نفس  

ف النبي محمد صلى الله عليه وسلم الكلام ده من أكثر من   ۱٤٠٠الوقت ، دي مُسلَّمَة علمية ، طيب مين اللي عَر 
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 خالق الكون و الأكوان ، إذاً الإنسان لا يمكن يكون جواه/داخله قلبين بيشتغلوا ، كذلك  سنة؟؟ الله

على المعنى المجازي : )ما جعل الله لرجل من قلبين في جوفه( أي ما جعل الله لرجل من  

إرادتين ، أي من عقيدتين متضادتين في قلبه ، لا يمكن ، طيب ، في كائنات ممكن يكون فيها  

قلب؟؟ نعم ، مثل إيه؟ الأخطبوط ، جواه/دخاله تلات/ثلاثة قلوب ؛ قلب رئيسي و   أكثر من

ممكن قلبين تانيين/آخرين إيه؟ بيعملوا كأعضاء مساعدة للقلب الرئيسي ، لكن هل الإنسان ممكن  

يكون فيه قلبين أو أكتر؟ إستحالة  ، ممكن نشيل/ننزع قلب و نحط/نضع قلب تاني نزرعه ، لكن  

غلوا مع بعض؟؟ إستحالة ، مين اللي عرف الكلام ده؟ أو مين اللي أخبرنا بالأمر ده؟  إتنين بيشت

الله ، و هذا دليل من أدلة صدق النبي صلى الله عليه وسلم ، فاستدل الله سبحانه و تعالى بهذه الحقيقة العلمية و  

ل  المُسَلمَة اليقينية في علم البيولوجية الإنسانية على بطلان الأمور التالية و هي : )و ما جع

أزواجكم اللائي تظاهرون منهن أمهاتكم( في بعض الرجالة/الرجال المفترين المجرمين البَطِرين  

الذين لا يشكرون نعمة الله عز و جل و نعمة الزواج ، ف عرُفاً وقتها يعني ، كان عندهم عادة  

أنتِ  غريبة جداً ، أي واحد يزعل من مراته/زوجته بيقول لها : أنتِ عليَّ كظهر أمي ، يعني 

مُحرمة عليَّ ، أشوفلي/أبحث لي واحدة غيرك يعني أو أنا عندي كتير منك يعني ، فبيِذِلَّها ، و  

م هذا الأمر ، إذلال ، ربنا عاوز/يريد يكسر الكبرياء الخائب و الكبرياء   ده حرام ، ربنا حَرَّ

اء الزائف  الزائف للرجل تجاه المرأة في ذلك الوقت ، و كان هذه صورة من صور ذلك الكبري

الخائب. ، فقال تعالى : )ما جعل الله لرجل من قلبين في جوفه و ما جعل أزواجكم اللائي  

تظاهرون منهن أمهاتكم( و هنا سبحانه و تعالى قرر هذه الحقيقة العلمية ليؤكد على بطلان  

أن  أقوال أؤلئك الرجال في ذلك الوقت ، و قال تعالى : )و ما جعل أدعياءكم أبناءكم( كذلك  

يُنسب طفل لغير أبيه ، فهو أمر باطل كبطلان الظِهَار و كبطلان وجود قلبين في جوف الإنسان  

الواحد ، ماينفعش/لا ينفع ننسب شخص إلى غير أبيه ، طيب لو واحد قال لكم : الشخص ده  

مثلاً إيه؟ مش معروف له أب أو اتلاقى/وجد في الشارع كده مثلاً أو كان تايه/تائه و هو صغير  

فمحدش /لا أحد إيه عرف له أب ، نعمل إيه؟ فربنا بيقول لهم الحل ، بيقول لهم الحل في الآية  

الجاية/التالية ، )و ما جعل أدعياءكم أبناءكم ذلكم قولكم بأفواهكم( اللي بتقولوه ده/بتقولونه  

دي  أكاذيب ، )و الله يقول الحق( الله يُحب الحق و يقول الحق و هو أصل الحق ، )و هو يه

 السبيل( أي يهدي إلى الصراط المستقيم . 

 

ينِ وَمَوَالِ  ِ فَإنِ لَّمْ تعَْلمَُوا آباَءَهُمْ فَإخِْوَانكُُمْ فِي الد ِ يكُمْ وَلَيْسَ عَلَيْكُمْ  }ادْعوُهُمْ لِآبَائهِِمْ هوَُ أقَْسَطُ عِندَ اللََّّ

دَتْ قُلوُبُ  ا تعَمََّ حِيمًا{ : جُنَاحٌ فِيمَا أخَْطَأتْمُ بِهِ وَلكَِن مَّ ُ غَفوُرًا رَّ  كُمْ وَكَانَ اللََّّ

 

)ادعوهم لآبائهم هو أقسط عند الله( كل واحد يُنسب إلى أبيه ، )فإن لم تعلموا آباءهم( آآه ، اللي  

ماعرفتوش/لم تعرفوا لهم آباء بسبب حروب مثلاً ، أي  سبب ، )فإخوانكم في الدين و مواليكم(  

م ، نقول مثلاً إيه؟ ، ده مثلاً عبد الله أخونا في الإسلام ، مثلاً  يعني إحنا/نحن إيه ، نطلق عليه إس

، نطلق عليه أي لقب ، أو لو هو مثلاً إيه؟ خادم عند شخص ما ، نقول له إيه؟ هذا مثلاً خالد  

مولى السيد مثلاً إيه؟ السيد مثلاً إيه ، أحمد مثلاً ، كده ، هذا خالد مولاه ، يعني إيه؟ الخادم  

، طيب ، في العصر الحديث بنطلق عليهم إيه؟ أسماء إفتراضية ، يعني مثلاً واحد   بتاعه ، كده

مش معروف ، نطلق عليه مثلاً إيه؟ مثلاً يعني ، خالد مثلاً إيه؟ ابن عمر بن عبد الله الشرقاوي  

  مثلاً ، يكون إسم إفتراضي لإنجاز معاملاته الإيه؟ الورقية أو الدنيوية ، كما أن النصراني عندما

يسلم نعطيه إسم افتراضي ، يعني مثلاً واحد نصراني إسمه  ... جرجس بؤُلزُ ، أو جرجس...  
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بولس مثلاً ، مثلاً ، فأول ما يسلم ، بنسميه إيه مثلاً؟ عبد الله بن أحمد الحجازي ، أو نديه/نعطيه  

ارفين هو مين  إسم رباعي ، ليه/لماذا؟ لتخليصه معاملاته الورقية ، لا أقل و لا أكثر ، لكن هم ع

أبوه  ، فاهمين؟ فهذا هو فقه الوقت ، لكن هو معروف إنه ابن فلان ، لكن بنديه/بنعطيه إسم إيه؟  

افتراضي لتخليص أموره إيه؟ الورقية في هذا العصر الحديث ، )ادعوهم لآبائهم هو أقسط عند  

م و ليس عليكم جناح فيما  الله هو أقسط عند الله فإن لم تعلموا آباءهم فإخوانكم في الدين و مواليك

أخطأتم به( اللي أخطأ قبل هذا الحُكم  أو لم يكن يعرف هذا الحُكم فليس عليه جُناح ، لأن النبي  

صلى الله عليه وسلم قال : رُفع عن أمتي الخطأ و النسيان و ما استكرهوا عليه ، تمام؟ ، )و لكن ما تعمدت  

كان الله غفوراً رحيماً( الله هو أصل   قلوبكم( ربنا بيُجازي على التعمد أو العمد ، النية أولًا ، )و 

 الغفران فنطلب منه الغفران ، و هو أصل الرحمة فنسأل منه الرحمة . 

 

هَاتهُُمْ وَأوُْلوُا الأرَْحَامِ بعَْضُهُمْ أوَْلَى  ببِعَْضٍ فِي  }النَّبِيُّ أوَْلَى بِالْمُؤْمِنيِنَ مِنْ أنَفُسِهِمْ وَأزَْوَاجُهُ أمَُّ

ِ مِ  عْرُوفًا كَانَ ذَلِكَ فِي الْكِتاَبِ  كِتاَبِ اللََّّ نَ الْمُؤْمِنِينَ وَالْمُهَاجِرِينَ إِلاَّ أنَ تفَْعلَوُا إِلَى أوَْلِيَائكُِم مَّ

 مَسْطوُرًا{ : 

 

)النبي أولى بالمؤمنين من أنفسهم( يعني المؤمن لا يكَمُل إيمانه حتى يكون النبي أحب إليه من  

يا نبي الله أنت أحب إليَّ من كل شيء ، أنت أحب إليَّ من    نفسه ، أتى عمر للنبي صلى الله عليه وسلم فقال له :

كل شيء إلا نفسي ، فقال له النبي صلى الله عليه وسلم : ليس بعد ، فمكث برهة و ثم قال عمر : الآن يا رسول  

الله أنت أحب إليَّ من نفسي ، فقال له النبي صلى الله عليه وسلم : الآن الآن ، فقال النبي : و الله لا يؤمن أحدكم  

ى أكون أحب إليه من والده و ولده و نفسه و الناس أجمعين ، تمام؟ ،  حتى أكون أحبه إليه ، حت

)النبي أولى بالمؤمنين من أنفسهم و أزواجه أمهاتهم( زوجات النبي و كل نبي هن أمهات  

المؤمنين بالإحترام و بالدرجة و بالرفعة ، و هن محرمات على أي أحد غير النبي في حياته و  

رحام بعضهم أولى ببعض في كتاب الله من المؤمنين و المهاجرين(  من بعد مماته ، )و أولوا الأ 

خلي بالك ربنا هنا حقق تحقيق و أقرََّ حقيقة للمهاجرين و الأنصار أنهم يرثون بعضهم البعض  

نتيجة الأخوة التي آخاها النبي صلى الله عليه وسلم فيما بينهم ، النبي آخا ما بين كل مهاجر و أنصاري ، صح؟ 

إيه؟ أولوا أرحام ، أصحاب أرحام نتيجة هذه المؤاخاة ، فيرثون بعضهم   فهنا الآية دي تقُرَر إنهم 

البعض ، )و أولوا الأرحام بعضهم أولى ببعض في كتاب الله من المؤمنين و المهاجرين إلا أن  

تفعلوا إلى أوليائكم معروفاً( يعني لو لكم ورثة كفار و هم أولياءكم ، يعني أولياء الدم يعني ،  

، أبناءكم هكذا ، ممكن تديهم/تعطوهم شيء من المعروف مثلاً من الميراث ،  تمام؟ أعمامكم  

بالمعروف يعني حاجة كده من البرِ نتيجة القرُب ، لكن الأصل هي قرُبة الإيمان و رحم الإيمان  

، و هذه الآية تقرر هذه الحقيقة ، أن رحم الإيمان هي أعظم رحم ، أعظم من صلة الدم ، اللي  

ائكم( أوليائكم دول/هؤلاء يعني صلة الدم ، رحم الإيمان هي أعظم من صلة الدم ،  هي إيه؟ )أولي

)كان ذلك في الكتاب مسطوراً( هذه الحقيقة سطرت في القدر قبل أن تخلقوا ، حد عنده سؤال  

 تاني؟؟ . 

 ______ 

 

 و اختتم نبي الله الجلسة المباركة بقوله المبارك : 
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ينا محمد و على آله و صحبه و سلم ، سبحانك اللهم و بحمدك ،  هذا و صل ِ اللَّهم و سلم على نب

 أشهد أن لا إله إلا أنت ، أستغفرك و أتوب إليك . 

 

 _______ 

 

و الحمد لله رب العالمين . و صل ِ يا ربي و سلم على أنبياءك الكرام محمد و أحمد و يوسف بن  

محمد الآتين في مستقبل   المسيح صلوات تلو صلوات طيبات مباركات ، و على أنبياء عهد

         قرون السنين أجمعين . آمين .

 

 

 

 

 

" حُب الله يتمثل في حُب نبيه ، و هو في الأصل واحد ، لأن النبي هو نور الله تجلى و انطبع  

على قلب أحب عباده في زمانه ، لذلك لن يجد القلب أي سوء يمسه من حُبه و إخلاصه في حُبه  

بدايةً لأنهما في الأصل واحد ، و كما أن القلب لما أن يُفنى و يذوب في حضرة الله  للنبي كما لله  

و جلاله ، فإنه يصبح أرضاً خضراء نضرة و سيجد الحُب بكل أشكاله و تمثلاته تنحني بتودد  

ليلقى من حلاوة ثمارها و خيرها ، فمن أطلق قلبه و روحه في هذا الحُب الصافي النقي لن يقدر  

نيوي لأي شخص أو لأي شيء أن ينُازعه في مكان لو بحجم حبة خردل في بستان  أي حُب د

قلبه ، إلا بما يتفق و يرضا مع حُب الله و نبيه ، و صدقاً بالله و قسماً بعزته و محبته إن لهذا هو  

أصل السعادة و البهجة ، و هو ما قال به أحد الصالحين ))لو علم الملوك و أبناء الملوك ما نحن  

          من السرور و النعيم إذاً لجالدونا عليه بالسيوف(( ."  فيه

 

  

 

  

 

 =========================== 
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 حازم : 

  

 م  3:33أمس، الساعة 

 م 3:33خميس 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

السلام عليكم يا نبي الله ، كيف حالك ان شاء الله بخير ، طمنا عنك ، قبل شوي يعني سمعت  

بداية سوره الحاقة وتسرب لعقلي ووجداني معنى عن كلمة الحاقة و معنى كلمة الحاقة ،  

ولاحظت اسلوب أول مرة يعني مع انو بقرء من زمان ، اول مرة هيك لاحظت اسلوب بداية  

عني اسلوب البيان اللي اتسرب لعقلي ، اللي فهمته انو الله سبحانه وتعالى طبعا  سوره الحاقة ، ي

بعد البسملة قال كلمة الحاقة ببداية السورة يعني بعد البسملة كانت الحاقة ، يعني الله سبحانه  

وتعالى قال كلمة الحاقة وبعدين سأل ، ما الحاقة ؟ يعني الله سبحانه وتعالى أخبر او قال الكلمة  

بالقران الحاقة وثم بعدها قال ما الحاقة ؟ يعني سأل ، يعني الله سبحانه وتعالى سأل ما الحاقة ؟  

يعني هو قال كلمة الحاقة وبعدين سأل ما الحاقة ؟ والاية الثالثة يعني قال لسيدنا محمد صلى الله  

بالعالم كله انو   عليه وسلم ) وما ادراك ما الحاقة ( يعني انو شو الممكن بالعالم ، شو الممكن

يظهر حقيقة الاسماء ، وحقيقة الكلمات غير الله سبحانه وتعالى ، انه هو أصل العلم ، وأصل  

المعرفة ، لما قال لسيدنا محمد )وما أدراك ما الحاقة( اللي فهمته من معنى الآية انو شو ممكن  

اسرار القران ، والكلمات  بالعالم كله يدريك او يعطيك المعرفة والعلم والإحاطة بعلم الكلمات و

الإلهية ، غير الله سبحانه وتعالى ؟ يعني )وما أدراك ما الحاقة ( يعني اسلوب اسلوب السورة  

كثير جدا لفت نظري كثير ، انو الله سبحانه وتعالى قال الكلمة الحاقة وبعدين سأل سبحانه  

؟ يعني كأن الله سبحانه وتعالى   وتعالى ما الحاقة ؟ بعدين قال لسيدنا محمد و ما ادراك ما الحاقة

هو اللي قال الكلمة بنفسه ، وبمعرفته العظمى يعني ، انو الله سبحانه وتعالى هو اللي قال الكلمة  

، وألهم الكلمة للنبي صلى الله عليه وسلم ، وهو سبحانه وتعالى سأل ما الحاقة ؟ وهو أجاب  

سيدنا محمد اللي فهمته من الآية انو شو ممكن  بعدين يعني بعد أية وما ادراك ما الحاقة ؟ بقوله ل

بالعالم يعطي العلم ، ما ادراك ما الحاقة ؟ يعني مافيش احد بيعطي العلم غير الله سبحانه وتعالى  

، انو شو اللي ممكن يدريك او يعطيك العلم غير الله سبحانه وتعالى يعني ما في ، وما أدراك ما  

عن معنى الكلمة )الحاقة( كذبت ثمود وعاد بالقارعة ، يعني  الحاقة ؟ بعدين رب العالمين أخبر 

معناها اللي فهمته من معنى الكلمة انو الحاقة هي كل عذاب ، سيحيق بالكافرين والمكذبين عبر  

الزمان ، كل امة مكذبة وكل الناس اللي كذبوا الرسل والانبياء ، حيحيق بهم العذاب يعني هذه  

يء حقيقي سيحيق ، عذاب سيحيق بالمكذبين والكفار والمشركين  الحاقة مثل حالة حاقة يعني ش

وكل اللذين كذبوا الأنبياء ، بعد أية وما أدراك ما الحاقة ؟ ) كذبت ثمود وعاد بالقارعة * فأما  

ثمود فأهلكوا بالطاغية * وأما عاد فأهلكوا بريح صرصر عاتية ( يعني سبحان الله ، الحاقة جاء  
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انواع العذاب والعقاب المقدر للمكذبين اللذي سوف يحيق بكل هؤلاء   وصفها كأنها كل نوع من

المكذبين للانبياء والرسل ، هذا امر واقع يعني ، ولفت نظري اسلوب الحديث ، يعني كيف  

بدأت السورة ؟ كثير يعني اسلوب اوب مرة هيك يعني ، مع انو كثير قرأت السورة بس اليوم  

حانه وتعالى اول ما قال الحاقة ، قال الكلمة الحاقة ، ثم سأل ما  لفت نظري كثير اليوم انه لما سب

الحاقة ؟ وبعدين قال لسيدنا محمد وما ادراك ما الحاقة ؟ كأن الله سبحانه وتعالى بيخبر من  

خلال الأيات بعد التدبر ، كل الاسرار او الكلمات والعلم ، الكلمة والعلم والاسرار والمعرفة  

 سبحانه وتعالى ، يعني شيء عظيم جدا ، عظيم جدا ، يعني اسلوب بديع  كلها اصلها من عند الله

، انو سبحانه وتعالى يذكر الكلمة ، ويسأل بنفسه عن معنى الكلمة ويسأل سيدنا محمد انو وما  

وما ادراك ؟ يعني كأنه يقول له مين اللي ممكن يعرف المعنى ؟ وهل ممكن احد موجود سوى  

مافي وما ادراك ما الحاقة ؟ يعني سبحان الله عجيب مثل أية القارعة ،  الله ؟ مافيش يعني مافي 

ما القارعة ؟ وما ادراك ما القارعة ؟ نفس الأسلوب كمان بسورة القارعة ، وكلمة وما ادراك  

بحثت عنها شوي شفت انو كلمة وما ادراك ، صيغة هذا السؤال موجودة باخر جزئين من  

الحاقة ) وما ادراك ما الحاقة ( بسورة المدثر ) وما ادراك ما  القرآن يعني بتبلش مثلا بسورة 

سقر ( بسورة المرسلات ) وما ادراك ما يوم الفصل ( وبيخبر رب العالمين عن الحاقة وعن 

سقر وعن يوم الفصل ) وما ادراك ما يوم الدين ( بالافطار ) وما ادراك ما سجين ( ) وما  

ارق ( ) وما ادراك ما العقبة ( ) وما ادراك ما ليلة القدر (  ادراك ما عليون () وما ادراك ما الط 

) وما ادراك ما القارعة ( ) وما ادراك ما هي ( ) وما ادراك ما الحطمة ( يعني سبحان الله  

صيغة هذا السؤال كانت في اخر جزئين من القران ، يعني جدا لفتت نظري ، تؤثر في القلب ،  

القران مؤثر جدا في القلب ، سبحان الله ! يعني حبيت اخبرك   القرآن مؤثر جدا يعني ، و اسلوب

، وحتى ما استطعت أن اكتب ، حاولت ان اكتب المعنى اللي اتسرب لعقلي فلم استطع ، الا انه  

اتكلمت فيه كلاما بشكل تسجيل صوتي ما وجدت اسلوب مناسب لكتابة المعنى ، صيغة او شيء  

ا الصوت عن معنى الاية اللي تسرب لعقلي وقلبي بقوة  ما ظبطت معي فاتكلمت و بعثت لكم هذ

 جدا ، والحمد لله رب العالمين. 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

يعني كأن الله سبحانه وتعالى هو اللي قال الكلمة ، وهو اللي سأل عن معنى الكلمة ، وهو اللي  

معنى الكلمة ، لأنو الله  تسائل مين ممكن يعرف معنى الكلمة ؟ والآية الرابعة هو اللي اخبر عن 

اعلم انو ما فيش احد اعلم ، ما فيش احد اعلم الا الله ، ومافيش سوى الله ، وما فيش غير الله عز  

وجل ، سبحان الله ! ما اعظم الابداع القراني ! يعني لما اربع ايات بسورة الحاقة اول شيء  

ادراك ما الحاقة ؟ كذبت ثمود وعاد    بتقول بسم الله الرحمن الرحيم ، الحاقة ، ما الحاقة ؟ وما

بالقارعة . يعني سبحان الله ! الله سبحانه وتعالى ، يقول الكلمة ، ويسأل عن معنى الكلمة ،  

ويسأل سيدنا محمد وما ادراك ما الحاقة ؟ يعني مين اللي ممكن يعرف الا الله ، ثم الله عزوجل 

بالقارعة. يعني سبحان الله ! الاسلوب ما  بيخبر عن معنى الكلمة ) الحاقة ( كذبت ثمود وعاد 

اعظمه ، يعني جدا جدا رائع جدا ، رائع جدا ، انو شيء عظيم جدا سبحان الله ! سبحان الله ! ما  

 شاء الله . 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 
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كمان يعني سبحان الله! انو بتشوف المعنى انو اول شيء الله سبحانه وتعالى قال كلمة الحاقة ،  

وبعدين سأل ما الحاقة ؟ كأنو السؤال للجميع ، وبعدين خصص السؤال للنبي قال له ما ادراك ما  

ادراك    الحاقة ؟ وبما ان النبي افضل البشر ، واحسن البشر كمان سأله رب العالمين وقال له وما

ما الحاقة ؟ وكأن الله عزوجل يقول انو ما فيش احد اعلم ، ما فيش احد عندو العلم والمعرفة  

والحقيقة الا الله ، يعني واحد احد ، هي يمكن كلمة الحاقة في حد ذاتها يمكن مش بس الكلمة هذه  

ال عام مثلا وبعدين  بتبين المعنى ، انو الله لما قال الله لما قال الكلمه سال عن معنى الكلمه سؤ

خصص النبي بقوله وما ادراك ما الحاقة ؟ بعدين رب العالمين اجاب عن المعنى يعني سبحان  

ه   الله ! الله اصل العلم ، الله يخبر انو هو اصل العلم ، يعني حتى النبي لولا رب العالمين بعلم 

احد يعرف يعني سبحان    وبيوحى اليه وبيلهمه وبيجري على لسانه الوحي والالهام والحقيقة لا 

الله ! الله عظيم جدا ، ما شاء الله ، سبحان الله ! والقران كلام رب العالمين جدا عظيم ، بيورث 

الخشوع في القلب والخوف والرهبة لما بيتكلم لما بتظهر المعاني بيعطي بالقلب خوف بيصير  

حي والروح ، بيعطي الهيبة  الانسان يقف باستعداد امام المعاني ، وامام الكلام الإلهي والو

الخشية بيورث بالقلب يعني الخشوع ، بيعطي عظمة بالخشوع بيخلي الانسان يخاف مرة ،  

بيخلي الانسان يفرح مرة ، بيواسي القلب ، القران بيواسي الحزين ، وبيبشر الانسان المبتهج  

نسان الحزين القران  حتى القران ببشره ، والانسان العامل والمجتهد كمان القران ببشره ، والا 

بيواسيه ، والانسان المريض القران كمان بيعطي امل ببيين له صفات الله لحتى يعطي امل  

بالشفاء ، يعني القران فيه كل شيء قران لكل لكل اصناف البشر والخلق ، في علاج جميع  

حالتك  الامراض سواء روحية او غيرها ، يعني اذا بتكون حزين بتقرء قران بينوجد لشخصك ل 

كلام بناسب حالتك ، ان كنت مثلا مبتهج ، ان كنت مثلا في ضيق ، ان كنت مثلا في سعة ، ان  

كنت بجميع احوالك القران دواءك للشخص للانسان للمرء ، القران دواءه ، القران شفاءه ،  

القران رفيق ، يعني القران لازم يكون رفيق كل انسان ، مافيش اعظم من القران ، ممكن  

سان اذا قرء كتاب او قصة او اي شيء ، اصلا هذا الشيء لايُقارن ، القران كل يوم كل يوم  الان

اذا الانسان بيقرء لو مئة سنه كل يوم ونفس الاية تظهر منها معان جديدة ، معان جديدة يعني  

انت بتقرء القران يمكن خمسين ستين مرة ، بيقرء بيقرء بيقرء كل يوم بيرجع بيكتشف معان ،  

يوم تتجدد معان القران وتظهر له ابطن ومعاني كثير ، معاني روحانيه عظيمه جدا ،   وكل

ويعني الكتاب عنجد انا بستغرب من الذي يهجر القران ؟ كيف بيعيش او بيبتعد عن كلام الله  

وخاصة القران؟ انا بستغرب لانو من غير القران ما فيش حياة ، القران هو التاريخ ، القران هو  

، هو الحقيقة ، وهو الحق ، يعني القران هو بيظهر الحقائق كلها ، بكل مجالات الدنيا ،   التاريخ

القران بيظهر الحقائق ، القران بيظهر حقائق الدنيا اللي احنا فيها ، وحقائق الدار اللي نحن  

رايحين عليها ، والقران يعني بيعطي بيوصف اكوان اخرى بيشير اليها والى وجودها ، بيعطي  

ارات اعظم واعظم ، من غير القران مافيش حياة ، الحياة تعُتبر وهم من غير القران  اش

مافيهاش شيء ، قصة خيالية وخلصت ، القران بوجوده بحياه الشخص انا بقصد انو القران لما  

بيكون موجود في حياة المؤمن ، او ببيته كل يوم يتُلى ، كل يوم يُتلى ، كانه كانه حيزت اليه  

، كانه وجد كنز كنز ببيته ، تخيل يعني انو كتاب مثل القران موجود انت عندك كل  المعارف 

شيء ، وسبحان الله ! القران انا جدا جدا جدا شغوف بالقران يعني؟ مش كلام بس بالفعل القران  

، قد ما حكيت القران جدا جدا حبيب ، رفيق حقيقي ، القران رفيق حقيقي ، مثل ما بيقول النبي  

 عليه وسلم ان القران بيكون حجه لك او عليك . سبحان الله ! القران حتى النبي صلى  صلى الله

الله عليه وسلم كان يدعو يقول اللهم اجعل القران الكريم ربيع قلوبنا ، وجلاء همومنا وذهاب  

غمومنا اللهم علمنا منه ما جهلنا ، وذكرنا منه ما نسينا ، وارزقنا تلاوته اناء الليل واطراف  

لنهار. يعني فعلا الكلام الالهي اعظم شيء ، اثار اثار المولى آثار الاله ، لما الله بيتكلم والكلام  ا
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موجود لما انت تقرءه كلمات الهية اثار الاله ، يا الله ما اجمل القران ، انا جدا جدا احب القران  

ي وما بعرفش اذا  ، فعلا اعشق القران ، وكان سيدنا المسيح موجود لا اظن انني قرءت بحيات

كنت قارئ كثير او لاء ، بس بالفعل مثل كلام المسيح الموعود عن القران قليل لتلاقي ، قليل  

لتلاقي ، اصلا ما بتلاقي ، كلام المسيح الموعود عن عن القران وانو جوهرة وتكلم عن القران  

معارف واصل العلم  وقال انه جوهرة و تكلم بكلام جدا في مدح القران وحب القران وانه اصل ال

، وشفت اللي كتبو الاولياء والصالحين والانبياء ، القران كان اساس الحياة ، فسبحان الله !  

 الحمد لله رب العالمين على هذه النعمة العظمى العظمى ، الحمد لله رب العالمين . 

 

 م  8:05أمس، الساعة 

 م 8:05خميس 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

ة ي تيمة. ظاهره نور، وباطنه نور، وفوقه نور، وتحته نور، وفي كل لفظه وكلمته  "ووالله إنه دُر 

نور. جن ة روحانية، ذُل ِلتْ قطُوفها تذليلا، وتجري من تحته الأنهار. كل ثمرة السعادة توجد فيه،  

وكل قبس يُقتبس منه، ومن دونه خَرْطُ القَتاد. موارد فيضه سائغة، فطوبى للشاربين. وقد قُذف  

بي أنوار منه ما كان لي أن أستحصلها بطريق آخر. ووالله لولا القرآن ما كان لي لطف  في قل

حياتي. رأيتُ حسنه أزيد من مائة ألف يوسف، فملت إليه أشد ميلي، وأشُْرِبَ هو في قلبي. هو  

رباني كما يرب ى الجنين. وله في قلبي أثر عجيب، وحسنه يراودني عن نفسي. وإني أدركت  

ظيرة القدس تسقى بماء القرآن. وهو بحر مواج من ماء الحياة، من شرب منه فهو  بالكشف أن ح 

يحيا بل يكون من المحيين. ووالله إني أرى وجهه أحسن من كل شيء. وجه أفُرِغَ في قالب  

الجمال، وألُبس من الحسن حل ةَ الكمال. وإني أجده كجميل رشيق القد، أسيلِ الخد، أعُطيَ له  

سب الأعضاء، وأسُبغت عليه كل ملاحة بالاستيفاء، وكل نور وكل نوع  نصيب كامل من تنا

 ( 104-103الضياء". )التبليغ، ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

"إن هذا القرآن يطه ر الصدور، ويلقي فيها النور، ويرُي الحبور الروحاني والسرور، ومن تبعه  

ا في الأرض ولا فسادا،   فسيجد نورا وجده النبيون. ولا يلقى أنواره إلا الذين لا  يريدون عُلوًُّ

ويأتونه راغبا في أنواره، فأولئك الذين تفتح أعينهم، وتزُكَّى أنفسهم، فإذا هم مبصرون. وإني  

بفضل الله من الذين أعطاهم الله من أنوار الفرقان، وأصابهم من أتم حظوظ القرآن، فأنار قلبي  

د ذلك أرسلني ربي لدعوة الخلق، وآتاني من  ووجدتْ نفسي هداها، كما يجد الواصلون. ثم بع

آيات بينة، لأدعو خلقه إلى دينه، فطوبى للذين يقبلونني ويذكرون الموت، أو يطلبون الآيات  

 (90وبعد رؤيتها يؤمنون". )التبليغ، ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 
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ل أن يوجد بينهما  "إن القرآن الكريم كلام الله تعالى، والقانون الطبيعي هو فعله، ومن المحا

( "إن القرآن قد انفرد في  145، ص 1اختلاف في الأصول وصانعهما واحد". )الملفوظات ج

كمال الصفات ومعارف الإلهيات، وإراءةِ الوسط الذي هو من أعظم الحسنات". )نور الحق،  

 ( 124ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

عات العظيمة الآتية، ويقتاد الناس إلى السكينة  "اعلم أن القرآن مملوٌّ من الأنباء المستقبلة والواق

واليقين، وعِشاره تخور لحمل السالكين في كل زمان، وأعشاره تفور لتغذية الجائعين في كل   

أوان، وهو شجرة طيبة يؤتي أكله كل حين، وذُل لت قطوفه في كل وقت للمجتنين. فما من زمن 

، بل يرُِي ثمراته في كل أمر، ويُطعم  ما له من ثمر، ولا تعطل شجرته كشجرة عنبٍ وتمرٍ 

مستطعمين. ومن أعظم معجزاته أنه لا يغادر واقعة من الواقعات التي كانت مفيدة للناس أو  

ة، ولكن كانت من المعظمات، كما قال عزوجل )فيهَا يُفْرَقُ كلُُّ أمَْرٍ حَكِيمٍ(، وفي هذا   مُضر 

القدر من أمرٍ ذي بال، فهو مكتوب في القرآن    إشارة من رب عليم إلى أن كل ما يُفرَق في ليلة

كتاب الله ذي كل عظمة وجلال، فإنه نزل في ليلة القدر بنـزول تام، فبورك منه الليل بإذن رب  

علام؛ فكل ما يوجد من العجائب في هذه الليلة يوجد من بركات نزول هذه الصحف المباركة؛  

لُ لهذه البركات، وما بوركت الليلة إلا به من رب   فالقرآن أحق وأولى بهذه الصفات، فإنه مبدأٌ أو  

الكائنات، ولأجل ذلك يصف القرآن نفسه بأوصاف توجد في ليلة القدر، بل الليلة كالهلال وهو  

ارًا،   كالبدر، وذلك مقام الشكر والفخر للمسلمين. وإني نظرت مرارا فوجدتُ القرآن بحرا زخ 

لمخالفين لا يرجون له وقارًا، وأنكروا عظمته إنكارا؟  وقد عظ مه الله أنواعا وأطوارًا، فما ل 

ر وجهها حق التطهير، ويتركون الحق الخالص للدقارير، ولا  ويتكئون على أحاديث ما طه ِ

يخافون رب  العالمين. وإذا قيل لهم تعالوا إلى كتاب سواء بيننا وبينكم لتخلصوا من الظلام وتفُتحَ  

لين. أوَلو كان آباؤهم لا يعلمون شيئا من حقائق  أعينكم، قالوا كفى لنا ما سمعنا  من آبائنا الأو 

الدين؟ وإني فكرتُ حق الفكر، فوجدتُ فيه كل أنواع الذكر، وما من رطب ولا يابس إلا في  

 الحاشية (  66كتاب مبين". )سر الخلافة، ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

اج، مملو  من دقائ ق الهدى. وباطل ما يعارضه ويخالف بيانه  "ونعتقد أن كل آية القرآن بحر مو 

( "من المستحيل أن نرى وجه ذلك الحبيب  14من قصصٍ وعلوم الدنيا والعقبى". )التبليغ، ص 

الودود بدون القرآن. كنتُ شاباً وقد صرتُ الآن شيخًا، ولكن لم أجِد أحدًا شرِب كأسَ هذه  

 (139تعاليم الإسلام، ص المعرفة البي نِة.. بدون هذه العين الصافية". )فلسفة  

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

"لنتذكر هنا أن القرآن المجيد لا يقتصر في بيانه على السماع فقط، بل إن فيه براهينَ عقلية  

عظيمة، وليس هناك أي جبر وتحكم في كل ما عرضه من عقائد ومبادئ، بل إن جميع مبادئه  

كرَ" كما  منقوشة ف -كما ذكر الله فيه بنفسه  –وقواعده  ى اللهُ القرآنَ "الذ ِ ي فطرة الإنسان. وقد سم 
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ر   في قوله تعالى: )وهذا ذكر مبارك(.. أي هذا القرآن ذا البركة لم يأت بأمر مُحْدَث، وإنما يُذك ِ

الإنسانَ بكل ما هو مودَعٌ في فطرته، وما هو مرسوم في صحيفة الطبيعة... وإلى جانب ذلك  

ية لتنوير القلوب كما يقول سبحانه وتعالى: )وشفاء لما في  فإن في القرآن خاصيةً روحان

الصدور(.. أي بفضل خاصيته هذه ينـزع من النفوس أسقامها كلها. لذلك فإن القرآن لا يمكن أن  

ى كتابا نقليًّا.. أي يعتمد على النقل فقط، بل إنه يصطحب براهينَ عقلية من أعلى درجة،   يسم 

 (130م الإسلام، ص وفيه نور ساطع". )فلسفة تعالي

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

"فالحمد لله ثم الحمد لله أنه أنالني حظًا وافرًا من أنواره، وأزال إملاقي من درره، وأشبع بطني  

من أثماره، ومنح بي من النعم الظاهرة والباطنة، وجعلني من المجذوبين. وكنت شابًا وقد  

سألت من نعمة إلا أعطيت، وما استكشفت من أمرٍ إلا  شختُ، وما استفتحت بابًا إلا فتحت، وما  

كشفت، وما ابتهلت في دعاءٍ إلا أجيبت، وكل ذلك من حبي بالقرآن، وحب  سيدي وإمامي سيد  

المرسلين، اللهم صل وسلم عليه بعدد نجوم السماوات وذرات الأرضين. ومن أجل هذا الحب  

ين ولدت وحين كنت ضريعا عند ظِئرْي،  الذي كان في فطرتي، كان الله معي من أول أمري، ح

 (105وحين كنت أقرأ في المتعلمين". )التبليغ، ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

وما القرآن إلا مثلَ دُرَرٍ فرائدَ زانهَا حسنُ البيانِ وما مس تْ أكفُّ الكاشحينا معارفَه التي مثل  

المعاني يسك ِت كلَّ مَن يعدو بضغنٍ يبك ت  الحَصانِ به ما شئتَ مِن علم وعقل وأسرارٍ وأبكار 

كلَّ كذ اب وجاني رأينا دَرَّ مُزْنتِه كثيرًا فـدَينا ربَّنا ذا الامتـنانِ وما أدراك ما القرآن فيضًا خفيرٌ  

جالبٌ نحو الجِنانِ له نورانِ نورٌ من علوم ونورٌ من بيان كالجُمانِ كلامٌ فائق ما راقَ طرفي  

ـي رِانِ وأين يكون للقرآن مِثلٌ وليس له بهذا الفضل ثاني ورِثنْا الصُّحْفَ فاقتْ  جمـالٌ بعـده والنَّ 

بت البيوت مع المباني إذا   تْ خيامٌ وخُر  كلَّ كُتْب وسبقتْ كلَّ أسفار بشانِ وجاءت بعدما خر 

لكون إلى  استدعى كتابُ الله مثلًا فعَيَّ القومُ واستتروا كفانِ وكل النور في القرآن لكنْ يميل الها

الدخانِ به نلنا ترُاثَ الكاملينا به سِرْنا إلى أقصى المعاني فقمُْ واطلُبْ معارفه بجهدٍ وخَفْ شرَّ  

 (  54العواقب والهوانِ )نور الحق، ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

، إني أتوق دائما إلى تقبيل صحيفتك، والطواف حول القرآن الكريم، فهو كعبتي". )نحن   "يا رب 

( "لم تكن تلك الأسفار كتبًا حقيقية، وإنما  457، ص 20ة قاديان، الخزائن الروحانية، مجلد وآري

كانت بمثابة عجالة لسد الحاجات الوقتية. لم ينـزل إلى الدنيا كتاب حقيقي لخير الناس إلى الأبد  

 الحاشية(  152ص  9إلا كتابًا واحدًا". )مِننَ الرحمن، الخزائن الروحانية مجلد 

 يوسفخادم 

Hazeem Ahmade 
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"وإن للقرآن شأنا أعظم من كل شأن وإنه حكم ومُهَيمن وإنه جمع البراهين وبد د العدا، وإنه  

كتاب فيه تفصيل كل شيء وفيه أخبار ما يأتي وما مضى، ولا يأتيه الباطل من بين يديه ولا من  

 (103ص  16مجلد خلفه وإنه نور ربنا الأعلى". )الخطبة الإلهامية، الخزائن الروحانية 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

"هذا تعليم القرآن، وكلُّ تعليم دون ذلك في الجذب إلى الرحمن، وليس بعده مرتبة من مراتب  

السلوك والعرفان عند ذوي العقل والفكر والإمعان. ) الخطبة الالهامية ( "صحيح أن معظم  

أنوار القرآن وبركاته وتأثيراته حي ة  المسلمين قد تركوا القرآن مهجورا، ولكن رغم ذلك فإن 

وتتجدد دوما، ولقد بعُثتُ أنا لإثبات هذا الأمر. إن الله تعالى يبعث دوما عباده لحفظه )أي القرآن  

الكريم( وتأييده بين وقت وآخر، لأنه قد قطع وعدا بقوله: )إنا نحن نزلنا القرآن وإنا لـه  

تعالى عن القرآن لم يكن عن التوراة ولا عن أي    لحافظون( وإن وعد الحفاظة التي وعد به الله

كتاب آخر، لذلك تطرقت إلى تلك الكتب تحريفات إنسانية. ومن أكبر وسائل حفظ القرآن الكريم  

أن تأثيراته تتجدد وتتحقق على الدوام. وبما أن اليهود قد هجروا التوراة بتاتا لذلك لم يبق فيهم  

( "إن نيل  1905نوفمبر  17روحانية". )جريدة الحكم، شيء يُذكر ولا قوة تدل على قوتهم ال

الفوز والفلاح بدون القرآن أمر مستحيل، والحصول على مثل هذا النجاح أمر خيالي يتحراه  

، الإصدار الجديد( "فالغرض أن تعليم كتاب الله الأحكمَ  409ص  1الناس". )الملفوظات ج

ى ثلاثة أقسام: الأول.. أن يجعل الوحوش  ورسولِ الله صلى الله عليه وسلم ، كان منقسما عل

أناسا، ويعل مهم آداب الإنسانية ويهب لهم مدارك وحواس ا، والثاني.. أن يجعلهم بعد الإنسانية  

  ِ أكمل الناس في محاسن الأخلاق، والثالث.. أن يرفعهم من مقام الأخلاق إلى ذرُى مرتبةِ حُب 

مَعِي ة والفناء والذوبان والمحوي ة، أعني إلى مقام  الخلا ق، ويوصل إلى منـزل القرب والرضاء وال

ينعدم فيه أثرُ الوجود والاختيار، ويبقى الله وحده كما هو يبقى بعد فناء هذا العالم بذاته القه ار.  

فهذه آخر المقامات للسالكين والسالكات، وإليه تنتهي مطايا الرياضات، وفيه يختتم سلوك  

تقامة في دعاء سورة الفاتحة". )نجم الهدى، الخزائن الروحانية  الولايات، وهو المراد من الاس

( "وقصارى القول.. إن الله قد أمر هذه الأمة المباركة في القرآن المجيد  35-34ص  14مجلد 

بالوسطية. أما في التوراة فقد رك ز الله على أحكام الانتقام، وفي الإنجيل ركز على تعليم العفو  

ة فعل مها مراعاةَ الظروف والوسطية.. كما يقول الله: )وكذلك جعلناكم  والسماح. وأما هذه الأم

أمة وسطا(.. أي جعلناكم العالمين بأوسط الأمور وعل مناكم الوسط. فطوبى لمن يسلكون، فإن  

 ( 71خير الأمور أوسطها". )فلسفة تعاليم الإسلام، ص 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

هذا الزمان، وأعطاني علم كتابه القرآن، وجعلني مجددًا   "فاعلموا أن الله قد أرسلني لإصلاح 

لأحكم بينكم فيما كنتم فيه مختلفين. فلِمَ لا تطيعون حَكَمَكُم ولِمَ تصولون منكرين؟ وما كنتُ من  

الكافرين ولا من المرتدين، ولكن ما فهمتم سرَّ الله، وحار فهمكم، وفرط وهمكم، وكف رتموني،  

( "لا تتركوا  105 لكم، وكنتم قومًا مستعجلين". )سرُّ الخلافة، ص وما بلغتم معشار ما قلتُ 

القرآن مهجورًا، لأن فيه وحدَه حياتكَم. إن الذين يعُظ مون القرآن سوف يلقون الإكرام في  

السماء..... ألا لا كتاب على الأرض لبني الإنسان إلا القرآن". )سفينة نوح، الخزائن الروحانية  
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 العلم في القرآن لكنْ تقاصرَ منه أفهامُ الرجالِ" )إزالة أوهام، الخزائن  ( "وكلُّ 13ص  19مجلد 

( "القرآن كيس مليء بالجواهر.. ولكن الناس عنه غافلون".  352ص  3الروحانية، مجلد 

( "أقول بكل قوة وتكرار إن الحب الصادق للقرآن الكريم وات باعه  394ص  2)الملفوظات، مجلد

  11ب الكرامات". )ضميمة أنجام آثم، الخزائن الروحانية، مجلد الصادق يجعل الإنسان صاح

( "القرآن معجزة لم ولن يكون لها مثيل. إن باب فيوضه وبركاته مفتوح إلى الأبد.  345ص 

وسيبقى متميزًا ومتلألئاً في كل الأزمنة كما كان في زمن سيدنا ومولانا محمد صلى الله عليه  

( "اعلَمْ أنه لا خوف على أية نقطة أو حركة من القرآن  57، ص 3وسلم". )الملفوظات، مجلد 

الكريم ولو اجتمع الأولون والآخرون بفلسفاتهم للهجوم عليه، لأنه صخرة تسحَق كلَّ من تسقط  

كمالات الإسلام، الخزائن الروحانية   -أي مرآةُ - عليه، ويترضض كلُّ من يسقط عليها". )آئينه 

قرآن ليس قائمًا على الإعجاز اللغوي فقط، بل يتعداه إلى  الحاشية( "تحد ي ال 257ص  5مجلد 

الإتيان بكلام متسم بجميع المحاسن القرآنية المعجزة بما فيها اللغة الإعجازية". )براهين  

( "أنتم )أيها النصارى( تصولون على كلامٍ قد  270ص  1أحمدية، الخزائن الروحانية مجلد 

تهُ، ومأ ثورةٌ سمُْعتهُ وشهُرتهُ، ومشهورةٌ عصمتهُ وطهارته، ومسلَّمٌ  أوُدعتْ سِرَّ المعارف أسَِرَّ

ته، فلا يُنكره إلا من فسدتْ فطرتهُ. ألا ترون إلى قصرٍ  نضِارُه ونضَْرتهُ، واشتهر تأثيره وقو 

شادَه القرآن، وإلى علوم أكملها الفرقان، وإلى أنوارٍ أترعَ فيه الرحمن؟ ووالله لا نظيرَ له في  

ونفخِ الروح في العظام الرفات. جاء في وقتِ انقراضِ حِيلَ الصلحاء، وظهر بعد  إحياء الأموات 

ر وجهَ   اكفهرار الليلة الليلاء، ووجد الخَلق كمعروق العظم وأخِ العيلة، أو كنائم في الليلة، فنو 

ترى   الناس ولا كإنارة النهار، وناوَلهَم مالًا كثيرًا مِن دُرر العلم وأنواع الأنوار. فانظر.. هل

مثله في تأثير؟ ثم ارجِعِ البصر.. هل ترى من نظير؟ أنسيتَ ظلمةَ أيام الإنجيل؟ أما جاءك خبر  

من ذلك الجيل؟ كيف كانت إحاطة الضلالات على كل زمان ومكان؟ أما لاحظتَ أو ما سمعتَ  

م  مِن ذي عرفان؟ كأنهم كانوا انحط وا إلى اللحد، ونكثوا كل ما عاهدوا من العهد، وأكلتهْ

ضلالاتهم كمَيتٍ أكلتْه الدودُ، ورُمَّ إيمانهُم كمثل ما يُنخَر العود. أما قرأتَ أحوال تلك الأزمان؟ 

رَ الزمنَ بعد الظلام، وذك ر اللهَ بعد ذكر الأصنام،   ألست تذكرها وعيناك تهملان؟ فأي  شيء نوََّ

ى الخَلق  وجاء بشربٍ مِن تسنيم بعد حميمٍ داعٍ إلى الحِمام؟ فاعلم أنه هو ال  قرآن المبارك الذي نج 

جام، وأنزل الجَود بعد أيام الجَهام. فمن هنا نفهَم   من موت الاجترام، وأنشر الأمواتَ من الر ِ

وجوهَ ضرورة القرآن ومنافعه لنوع الإنسان. وإن كنتَ لا تترك الإدلال بإنجيلك والاغترارَ  

ة عليلك، ولا تتوب من أقاويلك، فها أنا أدعوك للن ضال، وللتفريق بين الهدي والضلال،  بصح 

ال؛ فهل لك أن تتصد ى لهذا المضمار، ليتبد ى حقيقةُ الأسرار؟ إن ك   مستعيذًا بالله من شر  الدج 

ق الإنجيل ونرُيك أدرانه، ووالله إن ا من   ِض مجد القرآن وبنيانه، ونريد أن نمُز ِ تريد أن تقُو 

رين".  ِ  (122-121)نور الحق، ص الصادقين، ولسنا من الكاذبين المزو 

 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

"إن القرآن الكريم قد جمع التعاليم وأكمل التفهيم، وأنه مشتمل على علوم الأولين والآخرين،  

ةٍ بذيلٍ فضفاض، وفيه نور أصفى من نور العين،   ه كأبحرٍ لا كحِياضٍ، وفاق كلَّ لُج  ِ وهو بعُلوُ 

رة فيها كتبٌ قي مة وحِكَمٌ مُعجِبة، مع حسنِ بيان وبلاغة ذي  ونقيٌّ من الدرن والشين. صحفٌ مطه  

شأن تسر  الناظرين. وهو إعجاز عظيم بفصاحة كلماته، وبلاغة عباراته، ورفعة معارفه،  

 (120وباكورة نكِاته". )نور الحق، ص 
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 خادم يوسف

Hazeem Ahmade 

ا القرآن فهو كالشارق المنير... فترى أن القرآن يجري برع اية أنواع الاستعداد، ويكشف  "أم 

على الطالب أسرار المعاد، ويرُبي الحكماء كما يرُب ي السفهاء، ويعلم العقلاء كما يعلم الجهلاء،  

وفيه بلاغ لكل مرتبة الفهم، وتسلية لكل أرباب الدهاء والوهم، وساوَى جميع أنواع الإدراك من  

نسان، مع التزام الحق وإقامة البرهان،  أهل الأرض إلى أهل الأفلاك، وإنه أحاط دوائر فهم الإ 

وإنه نور تام مبين... وثبت أن القرآن أمُُّ الصحف المطه رة، ولذلك نزل في اللغة الكاملة  

 ( 192-191ص   9المحيطة". )منن الرحمن، الخزائن الروحانية مجلد 

 م 12:34اليوم، الساعة 

 م 12:34

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1-

HoTxv_C0VMao8zIzCLiQY4xMtygmGLP/view?usp=drivesdk&fbclid=IwAR

3IynLoY-ktL3tYlCZDziL9BXCu0-14IjSiE6PcYMKooi56UGRbS1B6Hss 

 mp3الوجه الاول الاحزاب.

 لقد أرسلت 

https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Fdrive.google.com%2Ffi

le%2Fd%2F1-

MzbkO3atCUubCETHxi7QoZNtpAL67qG%2Fview%3Fusp%3Ddrivesdk%2

6fbclid%3DIwAR0EY8mXkEbuMHMELfSlaNEi-ZCWOGzCP1BbzDoTbzvOI-

WC2alaLV-9nGA&h=AT1e-

BVpHf4csGi4VUaJrHKUJo01patxe8ebFyKqZGu5DUl0HagKT7BIa7vacuDVp

U-QiclzR6l4DAy16TPHV5hNhx03W8BQ7ynZ-Kh5jUENoBhXd0S7sr-

5l9vLlxs_VbnZ 

 mp3اب. الوجه الثاني الاحز

 

 

 آسيا : 

 

Youssef Hala Mounir 

 س  ·   14
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 علامة العزة  

 ====== 

 فاذا كانت الشمس قد غابت ووسمتنا بالجراح فلا محيص من أن يقوم في مقامها مصباح 

 وما دام وصل الحبيب قد غاب عن العين ينبغي أن يبقى نائب عنه تذكارا لنا  

 ما دام موسم الورود قد انقضى وصارت الروضه خرابا من أين  نلتمس شذى الورود ؟ 

 وما دام الله جل شانه لا تدركه الأبصار  فهم نواب الحق أولئك  الرسل

يكون أمرًا  قبيحا وليس    -النائب ومن أنابه  -لقد اخطأت  فان ظننت عنهما انهما اثنان –لا  

 طيبا ) جلال الدين الرومي( 

  

  

Youssef Hala Mounir 

 ي  ·   2

 نبي الله يوسف صلى الله عليه وسلم : 

 )فَنَبَذوُهُ وَرَاۤءَ ظهُُورِهِمۡ .. (  

قهَُمۡ .. (  َـٰ يثَ  ) فَبمَِا نَقۡضِهِم م ِ

 تحقار . و النبذ ترك باستحقار و لذلك سمي النبيذ نبيذا لأن الفطرة تأباه . النقض ترك بلا اس  

  

 

 ========================== 

 

  

 

  

 

 

 لقد أرسلت 

https://drive.google.com/file/d/1-PcteQGRQyNp4d-

PfEKwV81iomdvKhj4/view?usp=drivesdk 
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 mp3.٢٠٢٢=۱=٦صلاة الجمعة 

 

  2023, 06مرسلة بواسطة راية المسيح الموعود في الجمعة, يناير 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تم بحمد الله تعالى.


